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DCVIII  

JUICIO DE RESIDENCIA QUE EL LICENCIADO DIEGO DE HERRERA, OIDOR 

DE LA AUDIENCIA DE LOS CONFINES, TOMÓ A RODRIGO DE  CONTRE 

 RAS, GOBERNADOR DE LA PROVINCIA DE NICARAGUA, EN VIRTUD DE 

LO QUE SE LE MANDÓ EN CÉDULAS DEL 7 y 13 DE SEPTIEMBRE DE 154a 

SE INICIÓ EN LA CIUDAD DE  L4EÓN,  EL 28 DE JUNIO DE 1544. [Ar- 

chivo General de Indias, Sevilla. Justicia. Legajo 297.1 

/Portada:/ 	 emboltorio XXXIII 
Resydencia  que tomo el licenciado herrera oydor de los con-

fines. cargos fechos a rodrigo de contreras y descargo e senten-
-lis dello. 

Vista. 

—1— 

¡Lo 11 Cargos a rodrigo de contreras. 	emboltorio XXXIII 

t 

Yo el licenciado diego de herrera oydor de su magestad y 
su Juez de resydencia en esta provincia de nicaragua mando a 
vos rodrigo de contreras y pedro de los nos y luys de guevara 
y hernando del castillo alguazil mayor que a sydo e a gonçalo 
fernandez y a  miguel martin  tenientes que aveys sydo en el 
realejo que luego queste mi mandamiento vos fuere noteficado 
parescays ante mi a oyr los cargos que se vos hazen desta  resi-

dençia  secreta y tomar traslado dellos con aperçibimiento que 
se vos haze que en vuestra absençia se publicaron los dichos 
cargos y os correra el termyno para vos descargar desde  oy  dia 

 de la publicaçion de los dichos cargos fecho en leon a  veynte  y 
1  
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quatro  de junyo de mili y quinientos y quarenta y quatro años 
el licenciado diego de herrera por mandado del su merçed Iuys 
perez escrivano de su magestad. 

Los cargos que pareçe que resultan de la pesquisa secreta 
contra Rodrigo de contreras  governador  que a sydo en esta pro-
vincia de nicaragua de que yo el licenciado diego de berrera 
juez de residençia desta provinçia le hago cargo son los syguien-
tes: 

1. Primeramente se le haze cargo al dicho rodrigo de con-
treras que a sydo remiso y negligente en no proveer que los 
yndios e naturales que  estan  en el termino de la çibdad de gra-
nada sean yndustriados y dotrinados en nuestra santa fee cato- 
lica ni les a puesto clerigos que los dotrinen, y digan /L° 1  v.°f  
.misa y los bautizen y confiesen y administren los santos sacra-
mentos 

JI. mas se le haze cargo que consyntio y dexo llevar desta 
provinçia muchos yndios e yndias libres al peru y a panama y 
otras partes espeçia!mente a diego nuñez de mercado y a pe-
dro orejon e a pedro de los nos thesorero y a otras presonas y 
no los  an  buelto 

III.  mas se le haze cargo que dio licencia para sacar de 
esta dicha provinçia para las provinçias del peru e panama y 
otras partes çinquenta y quatro yndios e yndias libres y syn le 
constar que yvan de su voluntad a çyertas personas como pare-
Ce por vn registro que paso ante martin minbreño como escri-
vano y no los  an  buelto  

1111 0. mas se le haze cargo que llevo y consyntio llevar al 
desaguadero quinientos yndios e yndias y los mas delIos murie- 
ron en aquella conquista dando lugar e sabyendo lo que los sol-
dados robavan los dichos yndios e yndias que hallavan por los 
lugares y caminos para llevar al dicho desaguadero por fuerça 
y contra su voluntad llevandolos en prisiones 

V. mas se le haze cargo que avyendole denunçiado hernan-
do de haro vezino desta çibdad e dicho que juan gallego y anton 
darcos sus criados avian muerto dos yndios del pueblo de avan-
gasca y quel vno murio de vna herida en la mano y el otro de 
palos el dicho rodrigo de contreras no hizo pesquisa ni proçeso 
contra ellos ni los castigo antes. /f.° 2/ doña maria su muger 
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riño al dicho fernando de haro porque lo avian dicho al dicho 
rodrigo de contreras y de ally adelante los dichos rodrigos de 
contçeras y su muger firmaron enemistad con el y no le habla-
van como de antes 

VI. mas se le haze cargo questando el dicho rodrigo de con-
treras en el desaguadero vn criado suyo que llama diego de es-
Ceres mato vn hombre llamado camacho y avnquel dicho rodri-
go de contreras lo supo no castigo al dicho diego de caçeres ny 

 executo  en el la pena que mereçia por ser como hera su criado 
antes le dio licencia para traspasar Ciertos yndioš que tenia en-
comendados y para se yr a españa 

VII. mas se le haze cargo que avyendo dado vna cuchilla-
da por la cara alevosamente vn criado suyo llamado alonso de 
jorosco a vn  roman  y estando el dicho horosco condenado a que 
le cortasen la mano como pareçe por su proçeso que sobre ello 
se hizo antel capitan castañeda como teniente de  governador 

 tuvo formas e maneras amenazando al dicho  roman  y hazien-
do!e retraer a la yglesia que se desystiese y apartase de Ja que

-xa  quel  dicho  roman  tenia dada contra el dicho horosco e por 
temor del dicho rodrigo de contreras y por que le dio Ciertos 
yndios en encomienda en el termino de granada le hizo. apar -
tar de-la quexa y perdonar al dicho horosco 

VII. mas se le haze cargo que quito e removio los alcal-
des e regidores de la çibdad de granada syn ayer cabsa ni ra-
zon para ello e syn tela de /f.° 2 v.°/ de juyzio e puso otros al-
caldes e regidores de su mano 

IX. mas se le haze cargo que los yndios que  an  vacado en 
tiempo del dicho rodrigo de contreras avýendo!os de proveer y 
encomendar a los conquistadores e pobladores casados no lo a 
fecho antes los a dado y encomendado a su muger y a sus hijos 
syendo como son niños y a otros criados suyos que no son con-
quistadores ni pobladores casados espeçialmente encomendo a 
]con criado suyo el pueblo de juanagasta y a caçeres su criado 
el pueblo de çindega e a gaspar de contreras el pueblo de sutiava 
el  qual  falleçio avra vn  mes e por su fin e muerte encomendo 
el dicho pueblo a vn çuaço que agora vino despaña nuevamen-
te en esta postrera armada e a peñalosa y a martin minbreño 
sus criados encomendo a poçoltega e potega e mr muerte del 
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dicho martin minbreño encomendo a vnos niños mestizos bastar-
dos hijos del dicho martin minbreño los pueblos que vacaron 
por muerte del dicho martin minbreño y encomendo los pueblos 
de mateo de lezcano a castillo su criado y a otras personas y a 
gonzalo fernandez su criado encomendo otro pueblo que se  dize 

 caçagria  y a doña maria su muger le dio a nicoya que renta dos 
 mill  pesos y la mitad del pueblo de monbacho y la mitad del 

pueblo de nenderi y a los pueblos de vtegaquiçalvaque e avan-
gasea e a teçuatega e nytega e cavaco que no heran conquista-
dores /f.° 31 ny pobladores y los dexo de proveer a conquista-
dores antiguos e pobladores casados que no tienen para susten-
tarse espeçialmente juan estevan conquistador çiego e bartolo-
me gonçales e trugillo y trugillo que no tienen yndios y otras 
muchas personas que tienen tan poco yndios que no se pueden 
sustentar 

X. mas se le haze cargo que tres pueblos que tenia mateo 
de lescano conquistador que fue desta provinçia no los dio y en-
comendo a yseo de santiago su muger legitima conforme a la 
provision de su magestad que manda que las mugeres legitimas 
y sus hijos hereden e tengan en encomienda los yndios que va-
caren por muerte de su padre y marido la  qual provision  es 
general en todas las yndias y muy publica y notoria la  qual  el 
dicho rodrigo de contreras no pudo ynorar y los dio y enco-
mendo a criados suyos que ni son conquistadores ni pobladores. 

XI. Mas se le haze cargo que los yndios que vacaron por 
muerte de lorenço viñas syendo casado en haz de la santa madre 
yglesia con francisca morena su legitima muger avyendolos de 
encomendar en la dicha françisca morena conforme a la dicha 
provision real no se lo dio ny encomendo antes los proveyo a 
quien el quiso 

XII. mas se le haze cargo que dos pueblos de yndios que 
vacaron por muerte de pero lopez vezino de granada avyendo-
los de dar y encomendar a los hijos  /f.°  3 v.°/ y muger del di-
cho pero lopez conforme a la dicha provision no se los dio antes 
los dio y encomendo a alonso de horosco su criado ques el que 
dio la dicha cuchillada alevosamente por la cara al dicho  roman 

 de que arriba se haze mençion 
XIII. mas se le haze cargo que dos pueblos que vacaron por 
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muerte de gonçalo de ribera que se llaman cederla e ochomongo 
los encomendo a francisco ruyz su criado avyendoloe de dar y 
encomendar a su muger legitima del dicho gonçalo de ribera con-
forme a la dicha provision 

XIIII°.  mas se le haze cargo que los yndios que vacaron por 
muerte de alonso bivas avyendolos de proveer a sus hijos y  mu

-ger  los proveyo y encomendo a francisco de la peña su sobrino 
y despues a vasco de contreras su hijo 

XV. mas se le haze cargo que los yndios que vacaron por 
muerte de pero lopez vezino de granada avyendolos de dar y 
encomendar a la bovadilla bibda su muger legitima vezina de 
granada conforme a la dicha provision los dio y encomendo a 
quien el quiso 

XVI. mas se le haze cargo que los yndios que vacaron por 
muerte de Juan xuarez vezino de granada los dio y encomendo 
a juan carvallo avyendolos de dar y encomendar a los hijos y 
muger del dicho Juan xuarez conforme a la dicha provision. 

XVII. mas se le haze cargo que los yndios que vacaron por 
muerte de gravyel pie de hierro vezino de granada los dio y en-
comendo a contreras su sobrino avyen- /f.° 41 dolos de dar y en-
comendar a los hijos y muger del dicho gravyel pie de hierro 
conforme a la dicha provysion 

XVIIP.  mas se le haze cargo que quito los yndios que tenla 
encomendados a francisco romero vezino de granada syn llama-
lle oylle e vençelle por derecho y en prosecuçion de su Justicia 
gasto trezientos pesos y el trabajo de su persona en yr e venir 
a mexico de donde truxo provision para que le bolvyesen los di-
chos yndios las quales costas e daños se le recrecieron por el 
agravio e sin justicia que le hizo en le quitar los dichos yndios 
y asymismo quito los yndios a luys de guevara e bartolome tello 
e pero gonçales e  miguel  lucas syn  los llamar oyr ni vencer en 
juyzio contra la provision de su magestad que manda que no 
quiten los yndios a los que los tienen encomendados syn ser lla-
mados e oydos en juyzio con la  qual  provision  fue primero re-
querido el dicho rodrigo de contreras por los suso dichos 

XIX. mas se le haze cargo que quito e removio a feman 
nieto e ochoa de oriendo e a hernando de haro los pueblos de yn-
dios que tenian encomendados syn ser llamados ni vencidos en 
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juyzio  por que avyan ydo a seguir su justicia a la abdiençia real 
de los confines so color que se avian absentado desta provinçia. 

XX. mas se le haze cargo que por que diego sanches vezi-
no desta çibdad embyo a hazer vn requerimiento  It°  4 v.°/ al 
dicho rodrigo de contreras con fernand alvarez su procurador el 
dicho rodrigo de contreras trato mal al dicho fernand alvarez de 
palabras y le echo en la carçel y a otros procuradores del dicho 
diego  sanchez asymismo  los a tratado mal e a otras muchas pre-
sonas que yvan antel a pedir Justicia espeçialmente a Juan  fer-
nandez  que estando pidiendo justicia el dicho rodrigo de con-
treras le. dixo que le haria dar çien açotes y otras palabras yn-
juriosas lo  qual  le dixo estando e requeriendole con vna  provi-
sion  de su magestad 

XXI. mas se le haze cargo que por que gonçalo cano vezi-
no desta çibdad hizo vn requerimiento al dicho rodrigo de con-
treras y a los alcaldes e regidores desta çibdad el dicho rodrigo de 
contreras prendio al dicho gonçalo cano y le tuvo çinco dias preso 
y syn le hazer cargo pasados los çinco dias le mando soltar y 
asymysmo dixo a  miguel lucas  que hera ynfyel y otras palabras 
ynjuriosas 

XXII. mas se le hazè cargo questando condenado luys de 
guevara en tres  mill  castellanos para la caman de su magestad 
y la sentencia pasad en cosa jusgada el dicho rodrigo de contre-
ras no a executado la dicha sentencia por amistad que tiene con 
el dicho luys de guevara y por ser su teniente 

XXIII. mas se le haze cargo que a sydo parçial en la admi-
nistración de la justicia favoreçiendo /f.° 51 a sus criados y ami-
gos disimulando sus delitos y eçesos y haziendo agravios y syn 
justiçias a otras personas a quien tenia mala voluntad como por 
discurso de la dicha residençia pareçe 

XXIIII°.  mas se le haze cargo que a sido neglijente y remi-
so en no mandar que aya arca de tres llaves para tener los li-
bros del cabildo e regimiento de esta çibdad y de la . çibdad de 
granada y las otras escrituras de las dichas çibdades y horde-
nanças e provisiones de su magestad ni  an  tenido las partidas 
e prematicas e ordenanças e fuero real dentro de las dichas ar-
cas conforme al capitulo de corregidores ni a dado horden como 
las dichas escrituras esten a buen rSabdo antes las a tenido en 
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su casa y en su poder para esta cabsa no pareçen las provisio-
nes y çedulas de su magestad que a embiado a esta provinçia 
•espeçialmente la que habla que los hijos y  muger de los que tu-
vyeren yndios ayan los yndios que vacaren por muerte de su 
padre e marido y otras provisiones que son publicas y notorias 
en todas las yndias 

XXV. mas se le haze cargo que syendo requerido con vna 
provision de su magestad para que no sacase de primera yns-
tançia los vecinos de granada de su jurisdiçion syno fuese en gra-
do de apelaçion y acabo de dos años respondio que  avia  sydo 

 Lanada con falsa relaçion y no la conplio  /f.°  5 v.°/ ny obede-
çio antes a llamado despues que le fue noteficada de primera 
ynstançia a esta çibdad de ]con los vezinos de la dicha çibdad 
de granad y los a hecho pareçer ante sy de primera ynstançia 
sacandolos de su jurisdiçjon asy por las cavsas Civiles' como cri-
minales como syno le fuera notefïcada 

XXVI. niaš  se le haze cargo que por que mateo de lezcane 
vezino desta çibdad le fue a noteficar  'ma  provision  real para clup 
luys de guevara no fuese su teniente ni pudiese serlo no la qui-
so oyr ni consentir que se la noteficasen porque supo lo que se 

 contenia  en ella mando luego  em  continente prender al dicho 
nateo de lezcano y le tuvo preso porque le quiso noteficar la 

dicha provision hasta que murio de enojo de verse preso y no 
dexo de tener al dicho luys de guevara por su teniente y le a 
tenido syenpre despues aca 

XXVII. mas se le haze cargo que las naborias que vacavan 
por muerte de los que las tenian el dicho rodrigo de Contreras 
las  dava  y encomendava en quien quena syendo y quedando li-
bres para hazer de sy lo que quisiesen espeçialmente encomen-
do dos naborias a fray lazaro y a su madre que vacaron por 
muerte 'de  miguel  lucas  y asymismo encomendo otras dos o tres 
naborias a bravo çapatero que vacaron por muerte de benito de 
prado y encomendo otras naborias a juan cavallo y le dio çedu-
la de encomienda deltas que vacaron por muerte de juan perez 
de /f.° 6/ astorga y asymismo encomendo otras naborias a fran-
çisco de peñalosa su sobrino y le dio çedula de encomienda de-
llas que vacaron por muerte de alonso bivas (leXandO los dichos 
difuntos mugeres e hijos legitimos 
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XXVIII0.  mas se le haze cargo que a los que apelavan de 
sus sentencias los  molestava  y mandava prender y no los dexa-
va yr a la andiençia real donde apelavan ynpidiendoles y no con-
syntiendoles que les diesen navios ni barcos en que fuesen en 
seguimiento de sus apelaçiones espeçialmente agravio y molesto 
ynjustaníente a françisco  sanchez  vezino  de granada e a diego 
sanches vesino desta çibdad y a françisco romero e a bartolome 
tello y al licenciado santoyo e a diego nuñez tellez y a francis-
co de myrez y a otras personas que avian apelado de sus sea-
tençias para el abdiençia real de panama y santo domingo y 
mexico y los mando prender e a los dueños de los navios y bar-
cos que yvan a panama e a santo domingo les mandava que no , 

 llevasen a los suso dichos en los navios so graves penas y por-
que vn andres de seuilla llevo en vn barco suyo ciertas presonas 
de los arriba contenidos lo tuvo preso y le condeno ynjustamen-
te en destierro e penas pecunyarias so ¿ierta color de que se  avia 

 perjurado lo  qual pareçio  ser asy pues en grado de apelaçion en 
la dicha abdiençia real fue dado por libre 

XXIX. mas se le haze cargo que a los que le  /f•ó  6 v.°/ yvan 
a noteficaar provisiones de su magestad los maltratava y  pren-
dia  y por esta cavsa muchas presonas no osavan ni osaron note-
ficar  e requerir al dicho rodrigo de contreras con las provisio-
nes reales que tenian ganadas en su favor ny los escrivanos osa-
van noteficarles las dichas provisiones temiendose del dicho ro-
drigo de contreras no les tomase odio ni enemistad ni los mal-
tratasen y quitase sus yndios ny hazienda 

XXX. mas se le haze cargo que por que fue martin ruyz 
de valda a hazerle vn requerimiento sobre que tenia preso a 
mateo de lezvano ronpio y hizo  pedaços  el dicho requerimiento» 
y le hizo llevar a la çarçel y le tuvo preso seys o syete meses 
en la carçel desta çibdad en el çepo y en otras prisiones de lo. 
que se le recreçio al dicho martin ruyz mucha deshonrra e per -
dida de su hazienda 

XXXI. mas se le haze cargo de vn proçeso criminal que de 
offiçios hizc contra alonso de leon en los terminos que le dio para 
se defender y hazer provança en su defensa fue de dos oras e 
de medias oras y de quartos de ora como juez apasionado syn 
ayer cabsa ny razon para abreviar los termynos en lo  qual  se le 
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hizo agravio e syn justicia e asymismo porque fue acusado y yn-
querido de offiçio de palabras ynçiertas e generales y no decla-
rando a que presonas y no lo mereçiendo su /f.° 71 culpa lo con-
deno en çien agotes e destierro perpetuo y mando  executar  la 
dicha sentencia dentro del termyno de la apelaçion segund que 
en la dicha sentencia se contiene en lo  qual  pareçia  ver jusga-
do mal y como no  devia  mandasele  dar traslado del dicho pro-
ileso y que se descargue y justefique su sentencia y termynos 
por el dados y mando poner este dicho proçeso en esta dicha re-
sidençia secreta 

XXXII. mas se le haze cargo de otra sentencia quel dicho 
rodrigo de Contreras dio contra el capitan calero en que le des-
tierra de la  plaça  del pueblo de nenderi con das leguas alrede-
dor por vn mes y mas su voluntad y en destierro desta çibdad 
de leen y en ayer tenido preso al dicho capitan calero syn yn-
formaçion a lo menos bastante para lo prender syendo como es 
honbre honrrado y abonado segund todo consta por el proçeso 
que sobre ello se hizo !a  qual  sentencia e prision pareçe ser yn-
justa y agraviada mandose!e dar traslado del dicho pro M.o y 
sentencia y mando poner el dicho proçeso en el proçeso de la re-
sidençia secreta 

XXXIII. mas se le haze cargo que enclavo y hizo enclavar 
la mano a geronimo cordovin syn mereçerlo el delito de que se 
le hizo cargo que no le dio termino conpetente para su defensa 
dandole por oras y medias oras los termynos como jues apasio-
nado que no tenia voluntad quel dicho geronimo cordovyn se 
defendiese y descargase y  executo  la dicha sentencia dentro del 
termino que  podia  apelar /f.° 7 v.°/ 

XXXIIII°.  mas se le haze cargo que syendo requerido con 
vna provision real de mexico ynserta en la dicha provysion otra 
de su magestad que manda al  governador  de nicaragua que no 
quite yndios al que los tuviere encomendados syn que primero 
sea llamado aydo e vençido por derecho el dicho rodrigo de Con-
treras avnque fue requerido con la dicha provisyon para que 
bo!vyese los yndios que  avia  quitado a luys de guevara e a diego. 
canches e a vn mendez hijo de diego de  ayala  y a bartolome tello 
con la  qual  provisyon  fue requerido por luys (le guevara no la 
obedeçio ny cunplio dando çiertas respuestas vnperteneentes por 
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lo  qual  pareçe  ayer yncurrido en pena de dos mili pesos de oro 
contenidos en la dicha provysion alyende de las otras penas en 
que caen e yncurren los que no obedeçen los mandamientos de 
su rey e señor 

XXXV. mas se le haze cargo que syendo requerido con otra 
provysion real por parte de bartolome tello vezino de granada en 
syete dias del mes de setiembre de mili y quinientos e treynta 
y seys años para que no quite ni remueva los yndios encomen-
dados syn ser primero oydos e vençidos por fuero o por dere-
cho los que asy los tienen encomendados y despues que le fue 
noteficada e quitado y removido los dichos yndios e pjaças a 
Jf.° 81 muchas personas syn ser llamados e oydos e vençidos es-
peçialmente a feman nieto y ochoa de oriondo y hernando de 
haro y otras muchas presonas como por discurso de la dicha re-
sydençia pareçera 

XXXVI. mas se le haze cargo que syendo requerido por par-
te de diego sanches con vna provision de su magostad que man-
da que no se quiten los yndios a los que los tuvyeron encomen-
dados syn ser primero oydos e vençidos syn embargo dela di-
cha provision quito los yndios que tenia en encomienda el di-
cho diego sanches syn le oyr ni vençer y so color que se  avia 

 absentado desta provinçia  y asymismo lo condeno en otras pe-
nas como pareçe por la dicha sentencia por quei dicho diego 
sanches fue en seguimiento de vna apelaçion que  avia  ynter-
puesto del dicho Rodrigo de contreras y su teniente 

XXXVII. mas se le haze cargo que syendo requerido & di-
cho rodrigo de contreras por parte del dicho diego sanches con 
otra provysion del abdiençia real de mexico ynserta otra  provi

-sien de su magestad por la  qual  le manda que no quite los yn-
dios que tiene en encomienda los vecinos desta provinçia .syn 
ser primero oydos e vençidos y por la dicha provision real de 
mexico se le mando que bolviese los dichos yndios que le fueron 
quitados al dicho diego sanches contra la forma y mandato de 
la dicha /f.° 8 v.°/ provision real so pena de dos mili pesos de 
oro y por su respuesta pareçe que  avyendo  el dicho diego san-
ches apelado ante su magestad de la sentencia que contra el dyo 
de privaçion de yndios le quito los dichos yndios executando su 
sentencia por la  qual  alyende  de las ptras penas en que yncurrio 
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pareçia  ayer yncurrido en la pena de los dos mili pesos conteni-
dos en la dicha provysion del abdiençia real de mexico y de los 
diez  mill  maravedises  de la provision real ynserta 

)QQ(yjJJo  mas se le haze cargo que syendole mandado por 
la emperatriz reyna nuestra señora tomase las cuentas a sus ofi-
çiales desta provinçia del ayer e hazienda de su magestad como 
pareçe por vna su çedula firmada de su real nombre y asymis-
mo pareçe que le fue mandado lo mismo por el emperador rey 
nuestro señor firmada de su real nombre sellada con su sello e 
por vna ynstruçion que asymismo se le dio para tomar las di-
chas cuentas firmada de su magestad el dicho rodrigo de con-
treras las  començo  a tomar y por ser el thesorero desta provin-
pia su yerno no se las a tomado en gran perjuyzio de la hazien-
da y ayer de su magestad las quales provisiones e ynstruçion y 
comienço de cuentas yo el licenciado herrera juez de residen-
çia halle en su poder del dicho rodrigo de contreras de lo  qual 

 todo se le manda dar traslado 
XXXIX. /f.° 91 mas se le haze cargo que syendo requerido 

por diego nuñez tellez con vna cedula de su magestad y con 
vna provision emanada de la abdiençia real de santo domingo 
y otra sobre carta del abdiençia real de panama para que qui-
tasen la administraçion de los yndios encomendados al dicho 
diego nuñez tellez el  qual  no las conplio dando çiertas respues-
tas yndividas por lo  qual  pareçe  ayer caydo e yncurrido en las 
penas en que caen e yncurren los que no obedeçen los manda-
mientos de su rey e señor y en las penas pecuniarias en Ja di-
cha provision contenydas 

XL. mas se le haze cargo que fue requerido por francisco 
sanches vezino de granada con vna provision real del abdiençia 
de santo domingo por la  qual  se le mando que proveyese de çier-
tos visytadores para los yndios y que dexase libremente a los 
religiosos que dotrinasen a los yndios y otras cosas como mas 
largamente en la dicha provysion se contiene y no la conplio ni 
obedeçio avnque le fue puesta pena de çient  mill  maravedises 

 en la  qual  pena y en las otras en que caen e yncurren los que 
no obedeçen los mandamientos de su rey e señor pareçe ayer 
3mcurrido el dicho rodrigo de contreras 

XLI. mas se le haze cargo que syendo requerido con vna 
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provision  del abdiençia real de mexico ¡f.° 9 v.°/ para que los 
yndios desta provinçia no sirviesen a sus amos en quien  estan 

 encomendados dos dias en la semana porque en aquellos dos dias 
pudiesen entender los dichos yndios en sus librarlas para que 
deltas se pudiesen sustentar y no lo obedeçio ni cunplio 

XLII. mas se le haze cargo que no a tasado los tributos e 
rentas que los yndios desta provinçia avian de dar a los que los 
tienen encomendados antes a dexado y consentido que las pre-
sonas que tienen los dichos yndios encomendados se sirvan de-
¡los como de esclavos syrvyendo a sus amos todo el año a vo-
luntad de los que los tienen encomendados de lo  qual  se a se-
guido mucha muer  (sic) e diminuçion de los yndios desta pro-
vinçia por lo  qual pareçe  ayer caydo e yncurrido en las penas 
en derecho estableçidas y en las penas contenidas en las dichas 
provisyones que no obedeçia ni cunplio y en los yntereses y da-
ños que reçibieron las partes en los agravios que les hizo 

De los quales cargos y proçeso de residençia e provisiones 
reales e  proçesos e registros de donde resultan los dichos car-
gos le mando dar traslado y que dentro de nueve dias primeros 
siguientes se descargue el  qual  termino le doy para  provar  y 
ayer provado los dichos sus descargos con aperçibimiento /f.° 10/ 
que le hago que syn le dar otro mas ni mayor termino para se 
descargar pasados los dichos nueve dias sentençiare e determi-
nare los dichos cargos y proçeso de residençia con todo lo a ello , 

 anexo e dependiente e para oyr la dicha sentencia le llamo e çito 

perentoriamente para cada  dia  que feriado no sea despues de los 
dichos nueve dias y mando poner en esta resydençia secreta los. 
proçesos e provisiones reales e registros de que le fago cargo el 
licenciado diego de herrera 

En la çibdad de leon de la provinçia de nicaragua veynte e 
ocho dias del mes de junio de  mill  y quinientos y quarenta e 
quatro años el muy magnifico señor licenciado diego de berre-
ra oydor de su magestad y su juez de residençia en esta dicha 
provinçia pronunçio estos dichos cargos estando en abdiençia 
publica estando presente el dicho rodrigo de contreras los qua-
les fueron leydos e publicados testigos que fueron presentes die-
go sanches y andres de la  mesquita  e francisco ruyz y pero al-
vares de camargo luys perez escrivano de su magestad 
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E despues de lo suso dicho en cinco di4s del dicho mes de 
julio e del dicho año antel dicho señor licenciado y ante mi el 
dicho escrivano pareçio presente el dicho rodrigo de contreras e 
presento el escrito syguiente: 

—/f.° 10 v.°/ Muy magnifico señor rodrigo de contreras pa-
resco ante vuestra merced e digo que ya a vuestra merced le 
consta los cargos que por la pesquisa secreta en esta residençia 
me hizo y como para descargarme dello e  provar  mis descargos 
y las tachas que padeçen los testigos que en my perjuycio dixe-
ron e depusieron el termyno de los nueve días que para todo 
esto me tiene asynado es muy breve y todo el a sydo menester 
para responder a los dichos cargos y hazer el ynterrogatorio que 
para mys descargos me convenya asy por no tener letrado para 
ello ni avene en esta provinçia como tengo dicho como porque 
para dar los dichos descargos e hazer el dicho ynterrogatorio 
se avyan de ver mas de seysçientas hojas de la pesquisa secreta 
y cargos e proçesos e visitaçiones e provisiones que a ello vues-
tra merced mando acomular 

Por tanto a vuestra merced pido y suplico me mande alargar 
el dicho termino e por  via  de quarto plazo e por aquella forma 
que mejor de derecho lugar aya y tal que sea convenible para 

 provar  los dichos descargos lo  qual  a vuestra merced pido y sy 
necesario es le requiero so las protestaçiones en este caso neçe-
sanas para lo  qual  el muy magnifico offiçio de vuestra merced 
ynploro y juro a Dios y esta cruz que no pido lo suso dicho con 
maliçia e pido conplimiento <le justicia. rodrigo de contreras. 

—3- 

If.°  111 E asy presentado el dicho señor licenciado jues suso 
dicho dixo que¡ dio nueve dias para  provar  y ayer provado sus 
descargos y que conforme a la provision que trae para que den-
tro de quarenta dias sentencie la dicha residençia fue termino 
conpetente los dichos nueve dias pero que para mas justefica-
çlon de la cabsa le da otros tres dias mas de los nueve dias que 
Corren pasados los dichos nueve <has testigos. francisco sanches 
Y francisco ramyres 
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E despues de lo suso dicho en nueve dias del dicho mes de 
jullio e del dicho año antel dicho señor licenciado y ante my 
el dicho escrivano pareçio presente peralvez de camargo en nom-
bre del dicho  rodrigo  de contreras e por virtud de su poder que 
presento y presento el escrito syguiente: 

muy magnifico señor 
Rodrigo de contreras por persona de mi procurador digo que 

ya vuestra merçed le consta el breve termino que se me a dado 
para los descargos e provanças de los descargos que vuestra 
merçed me a hecho as¡ por las oèupaçion que a avido como por 
que no se pueden tomar cada  dia  mas de dos testigos por ser 
muchas las preguntas y todas neçesarias por tanto a v.m. pido 
y suplico me mande alargar el dicho termino e darmele tal que 
sea convenible para me descargar de los dichos cargos para lo 

 qual  el muy magnifico offiçio de vuestra merçed ynploro y lo 
pido por testimonio, rodrigo de contreras 

—a— 

E asy presentado el dicho escrito en la manera que dicha es 
el dicho señor licenciado dixo que para mas justeficaçion de la 
cabsa le  dava  otros tres dias mas que por todos son  quinze  dias 

 los /f.° 11 v.°/ quales  dava  por todo termino perentorio para pro-
var  y ayer provado testigos diego sanches e Juan travyeso e pe-
dro de yepes luys perez escrivano 

Poder de rodrigo de contreras.  1 	Sepan quantos esta carta vie- 
ren como yo Rodrigo de contre-

ras  governador  y capitan general que he sido en estas provinçias 
(le nicaragua por su magestad otorgo e conosco por esta presen-
te carta que doy e otorgo todo mi poder conplido libre y llenero 
e bastante segund que lo yo he e tengo y segund que mejor e 
mas conplidamente lo puedo dar e otorgar e de derecho mas 
puede e  deve  valer a vos antonio de çarate e a vos peralvarez 
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de Camargo estantes en esta dicha çibdad entranbos a dos jun-
tamente y a cada vno de vos por sy ynsolidun generalmente 
para en todos mis pleytos cabsas y negoçios çiviles y criminales 
movidos e por mover que yo he e tengo y espero ayer e tener 
y mover Contra todas y qualesquier personas o personas que sean 
y las tales personas y otras qualesquier los  an  e tienen y espe-
ran ayer e tener contra mi asy en demandando como en defen-
diendo en la resydençia que agora me esta tomando el muy mag-
nifico señor licenciado diego de herrera oydor del abdiençia real 
de los confines e juez de residençia en esta dicha provincia y 
en razon de los dichos pleytos y de cada vno delios asy en de-
mandando como en defendiendo puedan pareçer e parescan  an

-tel  dicho señor licenciado e juez suso dicho y asystir a las ab-
diençias por mi y en mi nombre e demandar e responder e negar 
e conoçer e /f.° 121 pedir e requerir querellar e afrontar e pro-
testar testimonio o testimonios pedir e tomar e para dar e pre-
sentar testigos e provanças y escrituras e ver presentar jurar e 
conoçer los testigos e provanças que contra mi se dieren e pre-
sentaren y los tachar e contradezir asy en dichos como en per -
sonas e para hazer quales quier juramento o juramento as¡ de 
calunia como deçisorio e de verdad decir e jurar en ni anima sy 
acaheçiere e para concluyr e çerrar razones e pedir e oyr sen-
tencia o sentencias asy ynterlocutorias como difinitivas y las que 
por mi se dieron consentir y de las en contrario apelar y supli-
car della o dellas para alli e do con derecho devyerdes y hazer 
e haga des en juyzio e fuera del todos los demas abtoe e dell-
Jençias asy judiçiales como estrajudiçiales que convengan e me-
nester sea de hazer y que yo mismo haria e hazer  podria  pre-
sente siendo e para todo ello vos doy todo mi poder conplido 
con sus ynçidençias e dependençias anexidades y conexidades e 
vos rellevo segund forma de derecho e otorgo que dare por firme 
lo que dicho es so obligaçion que hago de mi persona e vyenes 
muebles e rayzes avidos e por ayer en testimonio de lo  qual  otor-
gue lo que dicho es ante¡ presente escrivano y testigos yuso es-
critos que fue hecho e otorgado en la dicha çibdad de leon  a ca-
torze dias del mes de junio año de nuestro Salvador Jhesuchris

-to  de  mi ll e quinientos y quarenta y quatro años testigos que 
fueron presentes a lo que dicho es francisco ruyz y diego de tru- 
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gillo  y martin de marquina estantes /f.° 12 v.°/ en esta çiudad 
y el dicho otorgante lo firmo a  qui  de su nombre. Rodrigo de 
contreras e yo luys perez escrivano de su magestad y su nota-
rio publico en esta corte y en todos los sus reynos y señorios 
presente (uy a lo que dicho es e por ende fize aqul este mio syg-
no ques a tal en testimonio de verdad luys perez escrivano de 
su magestad 

—7— 

NOTA. Aquí figuraba la Real Cédula, expedida en Toledo a 
21 de mayo de 1534, con las instrucciones que se dieron al Gobernar 
dar Rodrigo de Contreras para tomar las cuentas a los Oficiales 
de Nicaragua, la cual está publicada en el tomo III de esta Co-
LECCIÓN. Véase página 321, documento número CCLXXIV. 

IMIM 

Asentose  esta ynstruçion de sus magestades en los libros de 
la casa de la contrataçion de las yndias ques en esta muy noble 
y muy leal çibdad de seuilla a veynte y quatro dias del mes de 
otubre de  mill  y quinientos y treynta e quatro años. juan de aran-
da. françisco tello luys fernandes de alfaro 

No'rA. —Aquí figuraba la Cédula de la Reina, expedida en Valla-
dolid a 21 de agosto de 1537, pidiendo al Gobernador de Nicaragua 
enríe el lucio de Residencia que se le ordenó seguir contra el  Li

-eeiìciado  Francisco de Castañeda, la cual está publicada en el 
tomo y de esta COLECCIÓN. Véase página 218, documento núme-
ro CCCXLVI. 

—9— 

El Rey 

Nuestro  governador  de la provinçia de nicaragua o a vuestro 
lugar teniente en el dicho officio nos avernos sido ynformados 
que muchas presonas que tienen yndios encomendados en esa 
provinçia los alquilan para llevar cargas y mercaderlas a otras 
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presonas  y que a otros cargan 
que los comenderos no alqui- los mismos encomenderos s' sus 
len los indios & los carguen estancieros con maderas

' 
 v'ütras 

demasiado so pena de los per- cosas eçesivas y que tambien los 
 der.  alquilan para que se sirvan de- 

lbs en qualesquier trabajos qui  
los quisieren poner lo  qual  diz  que a sido cabsa que los yndios 
se mueran e vengan en mucha diminuyçion /f.° 17/ y  la tierra 
se vaya despoblando y que asymismo alquilan las yndias por dos 
o tres meses asy a los maestres y marineros como a otras pre-
sonas que aportan a hesa provincia para que se sirvan dellas en 
lo que quisieren y para otras cosas no liçitas ni onestas y bisto 
por los del nuestro consejo real de las yndias queriendo proveer 
n el remedio dello fue acordado que  devia  mandar dar esta mi 

çedula para vos por la  qual  vos mando que proveays que ningu-
na ny algunas personas de los que en hesa provinçla tienen yn-
dios encomendados alquilen los dichos yndios ni las yndias por 
ninguna cosa ni los carguen con maderas ni otras cargas eçesi-
vas ni saquen delIos mas tributos de aquellos que les estuvieren 
tasados y buenamente pudieren pagar so pena quel que lo con-
trario hizíere por el mismo caso aya perdido los yndios que tu-
viere encomendados y hazerlo eys asy pregonar por las plaças 
y mercados e otros lugares acostumbrados  desa provinçia  y sy 
despues del dicho  pregon  alguna persona fuere o pasare contra 
lo en el contenido executeys en el la dicha pena fecha en tala-
vera a veynte e vno de mayo de  mill  y quinientos y quarenta 
'e  vn años,  fr.  g.  colis yspalen.  por mandado de su magestad el 

 governador  en su nombre. joan de samano 
En la çibdad de leon destas provinçias de nicaragua  catorze 

dias  del mes de /f.° 17 v.°/ março de  mill  y  quinientos y qua-
renta e dos años ante mi martin minbreño escrivano de su  ma-
gestad y escrivano publico e del numero desta çibdad de leon e 
testigos de pedimiento y mandamiento del muy magnifico señor 
rodrigo de contreras  governador  y capitan general por su  ma-
gestad en estas provinçias fue pregonada esta çeduia real (le su 
magestad desta otra parte contenida por  boz  de alonso felipe 
pregonero del conçejo desta çibdad estando presente el señor ca-
pitan luys de guevara teniente de  governador  y alcalde mayor e 

2  
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gaspar  de contreras e diego de chaves vezinos desta çibdad e 
christoval ortiz clerigo y otros muchos que enden estavan en fee 
de lo  qual  lo firme de mi nombre la  qual  se pregono en la  pla-
ça  publica desta çibdad testigos los dichos martin mynbreño es-
crivano publico 

-  10 - 

El Rey 

Nuestro  governador  e ofiçiales de la provinçia de nicaragua 
diego nuñez de mercado nuestro alcayde de la fortaleza de la 
çibdad de leon dehesa provincia me hizo re!açion que puede 
ayer dos años poco mas o menos quel fue a seruir en el dicho 

cargo y al tiempo que en la di-
para que se reparen las  forta-  cha fortaleza entro la hallo por 
lezas. muchas partes cayda y maltra- 

tada y la reparo e gasto en ella 
lo que fue menester porque en esa provinçia ay mucha neçesl-
dad de la dicha fortaleza a cabsa que los yndios muchas vezes 
se alçan y no ay otra defensa para los cristianos e /f.° 18/ guar-
da.de  las haziendas syno ella como dixo  constava  e pareçia por 
vna ynformaçion de que ante nos en el nuestro consejo de las 
yndias hizo presentaçion y me suplico le mandase dar alguna 
ayuda de costa para los reparos de la dicha fortaleza porque cada 
año tenia neçesidad de ellos o como la mi merçed fuese lo  qual 

 visto por los del nuestro consejo fue acordado que  devia  mandar 
dar esta mi çedula para vos por ende yo vos mando que cada y 
quando la dicha fortaleza tubyere neçesidad de se reparar pro-
veays  que se repare y que los yndios comarcanos a ella ayuden 
a los reparos della con sus presonas con el menos trabajo e ve-
jaçion suya que ser pueda y no fagades endeal. fecha en toledo 
a tres dias del mes de abril de  mill  y quinientos y treynta e qua

-tro  años yo el rey. por mandado de su magestad covos comen-
dador mayor 
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que la cruzada no se entrome- 	 la Reyna 
ta en los abintestato ni  mos- 
trincos. 	 nuestro  governador  de la pro 

- vinçia de nycaragua yo soy yn-
formado que los comisarios e tesorero e otros ofiçiales de la cru-
zada que a hesas partes se a embiado a predicar se entremeten 
a pedir los bienes y hazienda de los difuntos abintestato y  las 
cosas mostrencos diziendo que perteneçen a la dicha cruzada 
y porque asy en los byenes de los que mueren abintestato ,y sin 
dexar herederos conoçidos como en los byenes mostrencos el 
emperador rey /f.° 18 v.°/ mi señor con acuerdo de los de su 
consejo de las yndias a mandado proveer lo que convyene que 
se haga y aquello se a de guardar syn que se de lugar a que 
los comisarios ni tesoreros ni otros oficiales de la santa cruza-
(la se entremetan a lo pedir. ni  llevar yo vos mando que no con-
syntays ny deys lugar que en vuestros lugares e juridiçiones 
los dichos comisarios thesoreros ny otros oficiales de la dicha 
santa cruzada pidan ni demanden ni lleven los byenes de los 
que murieren abyntestato avnque no dexen herederos conoçi-. 
do; ny los mostrencos sy algunos obyere en hesa tierra ny que 
hagan sobre ello molestias ni vejasion alguna a los tenedores 
(le los tales byenes y sy de hecho lo tentaren de hazer se lo proy-
vid de nuestra parte canos por la presente les mandamos que 
asy lo guarden y cumplan las personas que fueren eclesiasticas 
so pena de perder las tenporalidades y naturaleza que  an  en 
nuestros reynos y de ser avidos pof ajenos y estraños delIos y 
a los legos so pena de perdimiento de todos sus byenes para 
nuestra camara y fysco. fecha en madrid a  catorze  dìas  del mes 
de henero de  mill  y quinientos y treynta y seys años, yo la rey

-na.  por mandado de su magestad juan vazquez -________ 

-  12 - 

que los caciques no vendan ni 	 El Rey 
contrate indios por esclauos. 

nuestro  governador  de la pro- 
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vinçia  de  nicaragua  yo  It0  19/ soy ynformado que los caçiqueš 
de hesa tierra hazen esclauos los yndios y los venden e resga-
tan a los españoles y por que aca a pareçido que sy a esto se 
diese lugar los dichos yndios serian maltratados de los dichos 
españoles y seria grande estorvo para su conversion en las co-
sas de nuestra santa ice catolica de que Dios Nuestro Señor se-
ria deservido y queriendo proveer e remediar como se ebiten 
los dichos malos tratamientos y otros ynconvinientes que dello 
se podrian séguir visto y platicado en el consejo de las yndias 
fue acordado que deviamos mandar que de aqui adelante ningund 
cacique de hesa tierra haga esclavos los yndios ni los vendan ni 
rescaten so Ciertas penas como vereys por vna mi provision que 
para ello he mandado dar y como quiera questo a pareçido ques 
cosa justa e conviniente y que se  deve  executar  por que se a 
puntado que  podria  ser questa novedad cabse algund escandalo 
e otro ynconviniente todavia lo hemos querido remitir a vues-
tra prudençia pues con ella e tener la cosa presente e lo pro-
deys mejor considerar por ende yo vos mando que luego que la 
reçibays vos ynformeys de las personas honrradas e de buena 
yntençion que vos pareçiere que teman notiçia y espirençia de 
las cosas de besa tierra e sy despues de oydos e ayer byen pla-
ticado en el negoçio pareçiere que no traera escandalo que se 
cumpla y execute la dicha provision hazerla eys luego pregonar 
y enbiareys al dicho /f.° 19  v.°/ nuestro consejo relaçion de lo 
que en ello proveyerdes 

Asymismo  va con esta otra nuestra provision en que nanda-
mos que ningund conquistador ni poblador ni otra ninguna pre

-sona  que a hesa tierra aya ydo e fuere pueda rescatar contratar 
ni ayer por ninguna  via  de los yndios questan de paz y en nues-
tra ovidençia y sujeçion esclavo alguno desde el  dia  que fuere 
prçgonada en el pueblo donde vos y los nuestros ofiçiales  resi-
dis  en adelante como vereys luego que la reçibays la hareys pre-
gonar y  executar  de ay adelante syn que por virtud desta pro-
vision se' cabse novedad en lo pasado porque en aquello aveys 
(le guardar lo que vos esta mandado de toledo a treynta e vno 
dias del mes de henero de myll y quinientos y treynta e nueve 
aijos yo el rey por mandado de su magestad juan de samano. 
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que los vecinos de la çibdad 	Don carlos por la graçia de 
de granada no sean lleuados Dios rey de alemania emperador 
de primera intençion a la çib- senper agusto doña juana su  ma- 
dad de leon. 	 dre y el mismo don carlos por la 

misma graçia reyes de castilla de 
leon de aragon de las dos çiçilias de jherusalen de navarra de 
granada de toledo de valençia de galizia de mallorcas de seuilla 
de çerdeña de cordova de corçega de murçia de jaen de los al-
garves de algezira de gibraltar de las yslas de canaria de las yn-
dias yslas y tierra firme del mar oçeano condes /f.° 20/ de bar-
çelona señores de vizcaya e de molina duques de atenas y de 
neo patria condes de ruysellon y de çerdania marqueses (le orla-
tan e de goçiano archiduques de abstria duques de borgoña e 
de bravante condes de flandes e de tirol etc. a vos el nuestro 

 governador  ques  o fuere de la tierra e provinçia de nycaragua y 
vuestros lugar tenientes y a cada vno y qualquier de vos salud 
y graçia sepades que en la nuestra abdiençia e chançilleria que 
reside en la ysla española pareçio ffrancisco sanches vezino de 
la çibdad de granada de besa provinçia e por su petiçion que 
presento nos hizo relaçion diziendo que la dicha çibdad de gra-
nada fue fundada e poblada antes que se poblase la çibdad de 
leon y que syempre  avia  estado y  estava  poblada de muchos 
cavalleros y presonas que nos sirvian y que  an  tenido y tienen 
sus alcaldes e regidores y hazen su cabildo y tanbyen alguazil 
y escrivanos como se requeria estar y que syenpre en ella re- 
side vn teniente de nuestro  governador  y que asy hera que avn-
que tienen sus jurisdiçion qualquier presona que quiere moles-
tar a los vecinos los llaman antel nuestro  governador  que resi-
de en la dicha çibdad de ¡con de primera ynstançia y que cono-
Ce de las tales cabsas y que otros pleytos questan pendientes en 
la dicha çibdad de granada ante los dichos alcaldes bos el dicho 
nuestro  governador  dis  que se los aveys quitado y quitays y los 
hazeys traer ante vos y conoçeys delIos y los concluys y  senten

-çiays  en lo  qual  la dicha /f.° 20 v.°/ çibdad y los vezinos y los 
alcaldes  art  reçibido  e reçiben notorio agravio y en ello dixo que 
se les hazia fuerça por tanto nos suplico como vezino de la dicha 
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çibdad  como vno del pueblo o como mejor de derecho obiese lu-
gar mandasemos que los dichos vezinos de granada no fuesen 
de primer ynstançia a seguir pleytos a la dicha çibdad de leon 
ante vos el dicho nuestro  governador  ni vuestros tenientes syno 
fuese por  via  de apelaçion y que las cabsas que estuvyesen pen-
dientes ante los dichos alcaldes no se las quitasedes hasta tan-
to que sentençiasen sobre ello y que despues en grado de ape-
laçion conoçiesedes dellas y no de otra manera sobre !o  qual 
pidyo juEticia  o como la nuestra merçed fuese lo  qual  visto por 
los dichos nuestros presidente e oydores de la dicha nuestra ab-
diençia atento lo suso dicho y avyendo sobre ello platicado fue 
por ellos acordado que le deviamos de mandar dar la presente 
para vosotros en razon dello y nos tuvimoslo por vyen porque 
vos mandamos a todos e a cada vno y qualquier de vos que de 
aqui adelante no consyntays ni deys lugar que los dichos ve-
zinos de la çibdad de granada ny algunos de ellos vayan de pri-
mera estançia a seguir sus pleytos y cabsas a la çibdad de leon 
syno fuere por  via  de apelaçion y las cabsas e pleytos que pen-
dieren ante qualquier de los alcaldes de la çibdad de granada 
no se los quiteys ni entendays en ella e hasta tanto que las  sen

-tençien syno  fuere en grado de apelaçion ny las advoqueys en 
vosotros y en todo guardeys y hagays guardar a los dichos al-
caldes hordinarios su juridiçion y no les hagays agravio alguno 
todo lo  qual  /f.° 211 asy hazed y cumplid como de suso se con-
tiene syn poner a ello embargo alguno so pena de la nuestra 
merçed e de quinientos pesos de oro para la nuestra camara a 
cada vno de vos que lo contrario hiziere y mandamos a  qual-
quier eserluano  que para esto fuere llamado vos vea y notef i-
que esta nuestra carta y asy ente la noteficación en las espal-
das della en manera que haga fee so pena de çient pesos de oro 
para la nuestra camara por que nos sepamos en como se cum-
pla nuestro mandado dada en la çibdad de santo domingo de la 
española a veynte de abril de  mill  y quinientos y treynta y syete 
años, yo diego cavallero escrivano de su magestad lo fize escre-
vir por mandado de su presidente e oydor registrada diego cava-
llero por chançiller pedro de vidagure 

E a las espaldas de la dicha provision real estavan las fir-
mas. syguientes. el licenciado fuenmayor el licenciado çuaço. 
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En la çibdad de granada desta provinçia de nicaragua a veyn-
te dias del mes de novyembre de mili y quinientos y treynta y 
syete años estando juntos en su cabildo e ayuntamiento los se-
ñores justicia e regimiento desta dicha çibdad estando presente 
el muy magnifico señor goverhador y capitan general por su  ma-
gestad por los dichos señores justicia e regimiento desta dicha 
çibdad fue mandado a bernaldino de myranda escrivano notef i-
case esta provision al dicho señor  governador  y syendo presen-
tes los dichos señores /f? 21 v.°/ justicia e regimiento yo el di- 

cho escrivano notefique esta di-
notificose  al  governador  y la cha provision de su magestad al 
obedesçio. dicho señor  governador  el qual 

dixo  que !a obedeçia con el aca-
tamiento devido como a carta y mandamiento de su señor e rey 
natural y que en quanto al conplimlento della que pedia trasla-
do el  qual  por mi el dicho escrivano le fue dado bernaldino de 
myranda escrivano publico e del conçejo 

E despues de lo suso dicho en la dicha çibdad de granada a 
veynte e ocho dias del mes de henero de  mill  y quinientos e 
treynta y nueve años por ante mi el dicho escrivano pareçio pre-
sente el dicho señor  governador  e dixo que por quanto al tiem-
po que yo el dicho escrivano di el dicho traslado al dicho señor 

 governador  desta  dicha provysion para responder el dicho señor 
 governador  a ella yo el dicho escrivano  estava  absente  e por este 

defeto el dicho señor  governador  no pudo responder ante mi el 
dicho eserivano y suplico ante christoval de benabente escrivano 
de su magestad por tanto que pide e requiere a mi el dicho es-
crivano que sy alguna presona me pidiere testimonio de su no-
teficaçion desta provysion que no la de syn que vaya • ynserto 
este abto que sy neçesario es agora de nuevo dixo que suplica-
va e suplico ante my el dicho escrivano para ante su magostad 
e para ante los señores presidente e oydores del consejo real de 
las yndias por quanto la dicha provysion fue ganada con synies-
tra relaçion y lo pide por /t° 221 testimonio testigos diego ma-
chuca de çuaço vezino desta dicha çibdad y martin mynbreño 
escrivano de su magestad estante al presente en esta dicha çib-
dad va raydo o  diz  desta  dicha çibdad no bala va entre ienglo-
nos o  diz  dixo  vais y no enpesca 
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Don carlos por la gracia de Dios rey de alemania emperador 

senper agusto doña juana su madre y el mysmo don carlos mys

-ma  graçia  reyes de castilla de leoiì de aragon de las dos çiçilias 

de jherusalen de navarra de granada de toledo de valençia de 

galizia de mallorcas (le seuiUa de çerdeña de cordova de corçega 

(le murçia de jaen de los algarves de alJezira de gibraltar de las. 

yslas de canaria de las yndias yslas e tierra firme del mar oçean& 

condes de barçelona señores de Vizcaya y de molina duques de 

atenas e de neo patria condes de ruysellon y de çerdania mar-

queses de oristan e de goçiano archiduques de abstria duques 

de borgoña e de bravante condes de flandes y de tirdl etc, a 

vos rodrigo de contreras nuestro  governador  de las provinçias 
(le nicaragua y el dotor Juan basquez nuestro Juez de comysion 

que al presente vays a la dicha provinçia a entender en Ciertos 

negoçios y cosas que por nos vos  an  sydo  cometidas y a vos el. 

cabildo alcaldes e regidores de Ja çibdad de granada de la dicha 

prouinçia salud y graçia sepades que en la nuestra abdiençia e 

chançilleria questa e reside en la ysla española ante los nuestros 

presidente e oydores della pareçio francisco sanches vezino de 

la dicha çibdad de hesa 

para que aya visitadores de in- /f.° 22 v:/  provinçia e por  sit 
 dios y sean bien tratados y de-!  petiçion que presento nos hizo 

xen a los frailes ir do ellos es- J  relaçion diziendo que nos tenya-

tan y para otras cosas. J  mos  proveydo  por protetor de los 

yndios  de hesa tierra e provin-

gla a don diego alvarez osorio eleto obispo el  qual avia  falleçi

-do desta presente vida por cuya cavsa vos el dicho nuestro  go-

vernador  aveys  puesto y nombrado vysytadores que vesyten los 

yndios desta provinçia y los quituvs e i'emovays cada y quando 

que vos pareçe en lo  qual  los dichos yndios naturales  desa  tie-

rra  an  reçibido  e reçiben mucho daño y agravio por tener nue-

vos visytadores y aquellos ser proveydos por vos el dicho  go-

vernador  teniendo como  diz  que teneys muy grandes e creçidot 

repartimientos de los dichos vndios los quales y otros yndios que 

tienen vuestros amigos y allegados no se visitan ny se guardan 

con ellos las hrdenanças une pata su buen tratamiento tenemos: 
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mandadas dar (lemas que  diz  que ay muchos vezinos den hesa 
provinçia que tienen yndios de repartimiento a los quales hazen 
muchos agravios syrvyendose delios demasyadamente y contra 
las dichas nuestras ordenanças y no los enseñan ni dotrinan en 
las cosas de nuestra santa fee catolica ni dan lugar a los reli-
giosos y sacerdotes para que los dotrinen e ynstruyan en ella de 
que Dios Nuestro Señor e nos somos deservidos por ser coma 
son los dichos yndios tan capazes e deseosos de saber la doctri-
na christiana y asymysmo se sirven de las mugeres casadas que 
tienen sus maridos e hijos que crian tan byen como de los yn-
dios varones lo  qual  es mucho perjuyzio e agravio que  diz  que 
se les haze /f 231 y seria dar cabsa que los dichos yndios se 
acabasen en muy breve tiempo y la tierra se perdiese y despo-
blase y que convernia y ay necesidad que mandasemos que las 
dichas ordenanças que en besa dicha tierra ay hechas sobre lo 
tocante al buen tratamiento conversion e conservaçion de los 
dichos yndios se guardasen y conpliesen syrviendose de los di-
chos yndios moderadamente y dando lugar e tiempo convenible 
para que los frayles religiosos que en la dicha provinçia ay los 
puedan dotrinar y enseñar en las cosas (le nuestra santa fee y 
que desto se tuviese espeçial cuydado y asymisnie que de las 
yndias paridas e preñadas no se sirvan en ningund servicio y 
se les diese lugar a los yndios para oyr e reçibir la dotrina chris-
tiana de los dichos religiosos e poder hazer sus haziendas e la-
branças en sus pueblos e asyentos para sustentar sus casas  mu-

geres  e hijos dandoleš y señalandos para lo suso dicho en cada 
semana dos dias que no les tomen sus haziendas e granjerias 
contra su voluntad e que para que lo suso dicho asy se guarda-
se y cunpliese mandasemos proveer de visitadores que tuviesen 
celo del servicio de Dios Nuestro Señor y nuestro y hiziese guar -

dar las dichas ordenanças y otrosi dixo que junto a hesa çibdad 
de leen e granada ay dos lagunas de agua dulçe la una, cerca de 
hesa çibdad de leon de que beven los vezinos della que puede 
bojar veynte o veynte y cinco leguas y la otra junto a la çibdad 
de granada que puede bojar ciento y sesenta /f.° 23 v. °/ leguas 

y la dicha laguna de ¡con desagua por otro rio que della sale 
e vyene a dar en la mar del norte el  qual  se a querido  desco-
brir  muchas vezes y no se a podido  descobrir  desde el dicho (le- 
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saguadero  de la laguna de leon a la de granada Cinco leguas de 
ally la vía de la mar del norte la tierra dentro e por la costa de 
la laguna de granada ay mucho numero de yndos que hasta ago-
ra nunca  an  sido ni son de paz ni sirven a españoles antes  quan

-do algunos por alli pasan se alçan y los matan y hazen escla-
vos y que puede ayer año y medio poco mas o menos Ciertos 
religiosos de la orden de santo domingo fueron a hesa provin-
lis a convertir y dotrinar a los yndios de ella y algunos delios 
dichos yndios a quien las presonas que los tenían encomenda-
do  davan  liçençia  y lugar para se convertir y avían recibido e 
reçibian mucho fruto en su conversion y a cabsa de les yr a la 
mano y no les dar lugar para ello se a casy dexado de hazer y 
efetuar y vyendo los caçiques de la dicha çibdad de granada el 
byen que de los dichos frayles reçibian se profirieron a los di-
chos religiosos de hazer de paz y que se convirtiese los dichos 
yndios questan en las riberas de las dichas lagunas de que de 
suso se haze mençion y en conplimiento dello fueron a la dicha 
tierra y lagunas Ciertos caçiques e yndios de los de paz por man-
dado de los dichos religiosos y les truxeron Ciertos caçiques de 
treynta leguas la tierra adentro los quales los dichos religiosos 
tuvyeron consygo Ciertos dias secretamente  It..  24/  atrayendolos 
.a que fuesen de paz y dotrinandolos en las cosas de nuestra san-
ta lec y los dichos caçiques dixeron a los dichos religiosos que-
lbs y toda la tierra serian de paz con tanto que no los enco-
mendasen a españoles porque no les hiziesen los malos trata-
mientos que se hazian a los demas y que serian leales vasallos 
nuestros y que en reconoçimiento de ello nos darian tributo y 
que creyendo que vos el dicho  governador  encomendariades  los 
dichos yndios a algunas presonas que les hiziesen no buen tra-
tamiento  diz  que se a dexado de efetuar la dicha paçificaçion 
delios por ende que nos pedia e  suplicava  mandasemos espresa

-mente que se hiziese y Cumpliese lo sobre dicho y se los guarda-
se a los dichos yndios la promesa que se les hiziese de no los 
repartir ni encomendar a españoles y que se estuviesen de  pas 

 en su tierra e porque haziendose asy  redundaria  gran serviçio 
a Dios Nuestro Señor y a nos y mucho provecho o abmento de 
¿esa provinçia e tierras y sobre todo pidio se proveyese lo que 
mas a nuestro serviçio y al byen del negoçio convynyese o como 
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la nuestra merçed fuese lo  qual  visto por los nuestro presiden-
te e oydores de la dicha nuestra abdiençia fue acordado que de-
viamos mandar dar la presente para vos los sobre dichos en la 
dicha razon y nos tuvymoslo por byen porque vos mandamos 
que luego que esta nuestra carta e provision vos sea mostrada 
e presentada vos junteys todos asy juntos veays lo quel dicho 
francisco  sanchez dize  /f.° 24  v.° / de que de suso se haze mm-
çion y platiques sobre ello la orden y forma que se  deve  tener. 
e luego probeays de visitadores para los yndios  desa  provincia 
a los que vos pareçiere que convienen que sean personas sufí-
çientes de buena vida tales quales convengan para semejante 
caso y que miraran el serviçio de Dios Nuestro Señor y nuestro 
y el byen  y  conversion de los dichos yndios y buen tratamiento 
y hagays guardar y se guarden nuestras ordenanças e ynstru-
çiones que en hesa tierra ay e nos emos mandado dar sobre lo 
tocante a los yndios della y a las personas que no las guarda-
ren e hizieren a los dichos yndios todo buen tratamiento se los 
quiteys e removays los yndios que asy tuvieren y lo proveays 
como mas al bien de los dichos yndios convengan conforme a 
las dichas ordenanças y asymismo proveays como las mugeres 
que estuvieren preñadas e paridas sean relevadas de trabajo y 
no vos sirvan y avyendo sobre esto ordenanças aquella hagays 
guardar e se guarde y sy no la obyere lo proveays como mas 
convenga y asymysno hagays que las dichas yndias no se car-
guen y traygan carga por el daño que dello se les puede recre-
çer y otrosy dexad y consentid a qualesquier frayles o religiosos 
que quisieren yr a predicar e convertir e traer a nuestra santa 
fee catolica /f.° 251 y nuestro serviçio y obidençia qualesquier 
yndios questuvieren alçados en las partes y lugares de que de 
suso se haze mynçion y les deys y hagays dar para ello todo el 
favor y ayuda neçesario y a los yndios que asy se convertieren 
y vynieren de paz no se les haga ningund agravio ni mal trata-
miento ni se encomiende ni repartan a ninguna persona hasta 
tanto que nos hagays dello relaçion y nos proveambs dello lo 
que mas nuestro serviçio sea y se les haga todo buen tratamien-
to y fabor de manera que tengan de se convertir e venir a vues-
tra obidençia y sea nuestros basallos y asymismo dexad y con-
sentid e dad lugar a que los dichos frayles religiosos prediquen 
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a los yndios que syrven y estan de paz los convyerten y ense-
ñen las cosas (le nuestra santa lec dando y señalando para los 
dichos yndios e para su huelga e hazer sus labranças el tiempos 
que conviene para el byen y conversion de los dichos yndios y 
en todo hazed e proveed como mas a nuestro serviçio y al byen' 
conservaçion de los dichos yndios convenga y los vnos ni 1os 
otros no fagades ni  fagan endeal so pena (le la nuestra merçed 
y de Cient  mill  maravedises  para la nuestra camara dada en la 
çibdad de santo domingo (le la española a diez y nueve 'le abril: 
de mili y quinientos y treynta y syete años. e yo diego cava-
Hero escrivano de su nmgestad lo fyze escre- /f.° 25  v.° / %ir por 
mandado de su presydente e oydores registrada diego cavallero. 
por chançiller pedro (le vidaguren el licenciado fuenmayor el li-
cenciado çuaço 

En la çibdad (le granada destas provincias de nycaragua veyn-
te dias del mes de noviembre de  mill  y quinienton y treynta y 
syete años estando juntos su cabildo e ayuntamiento los seño-
res justicia e regimiento desta çibdad y estando presente el muy 
magnifico señor rodrigo de contreras  governador  e capitan ge-
neral por su magestad por los dichos señores justicia e regimien-
to desta dicha çibdad me fue mandado a mi hernaldino de mi-
randa escrivano publico e del consejo desta dicha çibdad note-
ficase al dicho señor  governador  esta provision de su magesta(l 
al dicho señor governador e luego yo el dicho escrivano se la 
notefique syendo presentes los dichos señores justiçia e regimien-
to y el dicho señor  governador  dixo  que la ohedeçia con el aca-
tamiento devido como a carta e mandamiento de su señor e rey 
natural y que en quanto al conplimiento della que pedia tras-
lado e por mi el dicho escrivano le fue dado 

E despues de lo suso dicho en la dicha çibdad de granada 
veynte e ocho dias del mes (le henero de  mill  y quinientos y 
treynta e nueve años ante mi el dicho escrivano e testigos pa-
reçio el dicho señor  governador  e dixo que por quanto al tiem-
po que yo dI dicho escrivano (ti el dicho traslado al dicho /f.° 26/ 
señor  governador  desta provision  para responder el dicho  gover-
nador  a ella yo el dicho escrivano estava absente y por este de-
feto el dicho señor  governador  no pudo responder a ella ante 
mi el dicho escrivano y suplico ante ehristoval de benavente es 

www.enriquebolanos.org


HISTORIA DE NICARAGUA 	 29 

•crivano  de su magestad (le la dicha provision por tanto que pide 
e requiere a mi el dicho escrivano que sy alguna persona me 
pidiere testimonio desta noteficaçion que no la de syn que vaya 
ynserto este abto y que sy neçesario es agora de nuevo dixo que 

 suplicava  e suplico ante mi el dicho escrivano de la dicha pro-
vision para ante su magestad e para ante los señores presydente 
e oydores del consejo real de yndias por quanto la dicha  provi

-sion  fue ganada con falsa e syniestra relaçion e lo pidio por tes-
timonio testigos diego machuca de çuaço vezino desta cibdad e 
martin mynbreño escrivano de su magestad estantt: en ella ber-
naldino de myranda escrivano publico e del eonçejo 

Fecho y sacado fue este dicho traslado de la dicha provision 
original que de suso va encorporada con los abtos que en las es-
paldas della estavan sentados en esta dicha çibdad de granada 
fiesta dicha provinçia ocho dias del mes de março de  mill  y qui-
nientos y quarenta  /f.o 341 testigos que fueron presentes a lo 
ver sacar el dicho bartolome tello e hiys  caço  la  qual  saque de 
pedimiento del dicho bartolome tello vezino desta dicha çibdad 
e de mandamiento del conçejo della sugund que mas largamen-
te en el dicho pedimiento y mando se contiene a que me refiero 
va testado o  diz  juan  e o  diz  duques, pase por testado do e no 
empezca. e yo francisco ruyz escrivano publico e del eonçejo 
desta çibdad de leon desta dicha provinçia hize sacar todo lo 
soso dicho segund el dicho e por ende fyze aqui este mio sygno 
ques a tal en testimonio de verdad frãnçisco ruyz escrivano pu-
blico e del conçejo 

-  15 - 

Don carlos por la devina clemençia emperador senper agus
-to  rey de alemania doña juana su madre y el mismo don carlos 

por la misma graçia reyes de castilla (le leon de aragon de las 
(los çeçilias de jherusalen de navarra de granada de toledo de 
valençia de galizia de mallorcas de seuilla de erdeña de cordova 
(le corçega de murçia de jaen de los algarvçs de aljezira de gi-
braltar de las /f.° 26 v.°/ yslas de canaria e de las yndias yslas 
e tierra firme del mar oçeano condes de barçelona señores de 
viscaya de molina duques de atenas e de neo patria condes de 
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ruysellon  de cerdania marqueses de oristan e de goçiano archi-
duques de abstria duques de borgoña e de bravante condes (le 
flandes e de tiro¡ etc. a vos el nuestro  governador  de la tierra e 
provinçia de nicaragua e vuestro lugar teniente enuestros alcal-
des hordinarios e otras qualesquier nuestras justiçias della asy 
a los que al presente soys como los que fueren de aqui adelan-
te e a cada vno de vos en su jurisdiçion salud y graçia sepades 
que en la nuestra abdiençia e chançilleria que reside en la ysla 
española pareçio francisco sanches vezino de la çibdad de gra-
nada  desa  dicha tierra e por su petiçion que presento nos hizo 
relaçion diziendo que vosotros aveys encomendado yndios de la 
dicha çibdad de granada y de sus terminos a personas que no 
residen en la dicha çihdad ni tenian sus casas pobladas como de 
derecho heran obligados antes resydian en la çibdad de leon o 
en otras partes donde llevan los dichos yndios y se sirven delIos 
lo  qual hera  en gran daño e perjuyzio de la dicha çibdad  e ve-
zinos della e los dichos yndios reçibian agravios y no se podian 
sustentar con sus hijos e casas e inugeres a cuya cabsa venian 
en diminuçion de que Dios Nuestro Señor e nos heranios deser-
vido e que avnque  an  pedido lo soso dicho a vos el dicho nues-
tro  governador  para que lo remediasedes dis que no lo aveys 
/f.° 27/ querido proveer porque algunos que tenian los tales yn-
dios heran nuestros ofiçiales e vuestros amigos e criados los qua-
les tenian otros repartimientos en la dicha çibdad de leon e por 
que en ello los vezinos de la dicha çibdad de granada reçibian 
mucho agravio nos suplico lo mandasemos proveer de manera 
que la dicha çibdad no viniese en tan gran diminuçion ny los 
dichos yndios reçibiesen tantos agravios mandando que  qual-
quier  persona que tuviese los tales yndios encomendados en la 
dicha çibdad de granada e sus terminos residiese syenpre en ella 
y tubyese su casa poblada como los otros vezinos y que los yn-
dios naturales no los pudiesen sacar ni sacasen para los llevar 
a otras çibdades e pueblos a servir sobre todo lo  qual pidio  jus-
ticia o como la nuestra merçed fuese lo  qual  visto por los nues-
tros presidente e oydores de la dicha nuestra abdiençia atento 
lo suso dicho y avyendo sobre ello platicado fue por ellos acor-
dado que le deviamos mandar dar esta nuestra carta e provysion 
para vosotros en la dicha razon e nos tuvymoslo por byen por- 
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que vos mandamos a todos e cada vno e qualquier de vos que 
de aqui adelante conplays e apremieys a los vezinos de hesas 
çibdades e pueblos  desa  dicha provinçia de nycaragua que resi-
dan y tengan en ellas sus casas pobladas e otrosy que los yndios 
naturales de las tales çibdades e pueblos e de sus termynos e 
jurisdiçiones  sesten  sus pueblos y naturales  It 0  27  v.°I  y no los 
saquen ni lleven ni consientay sacar ni llevar de vnos pueblos 
a otros ni de vnas partes a otras syno questen en su naturaleza 
porque por ysperençia se a visto el mucho daño y diminuçion 
de los yndios que de lo tal se a seguido y en todo guardeys y 
cunplays y hagays guardar y conplir lo que por nos sobre ello 
esta proveydo y mandado y no consyntays ni ayays lugar a que 
se haga lo contrario todo lo  qual asy hazed  y conplid como de 
suso se contiene syn poner a ello escusa ni embargo alguno so 
pena de la nuestra merçed y de quinientos pesos de oro para la 
nuestra camara a cada vno de vos que lo contrario hiziere y 
mando a qualquier escrivano que para esto fuere llamado que 
vos lea e notefique esta nuestra carta e provision y asyente en 
las espaldas della la noteficaçion porque nos sepamos en como 
se cunple nuestro mandado so pena de çien pesos de oro para 
la nuestra caniara dada en la çibdad de santo domingo a veynte 
dias del mes de noviembre de  mill  y quinientos y treynta y sye-
te años yo diego cavallero escrivano de su magestad lo fize es-
crevir por mandado de su presidente e oydor registrada diego 
cavallero por chançiller pedro de vidaguren. el licenciado fuen-
mayor el licenciado çuaço 

En la ibdad de granada destas provinçias de nicaragua veyn-
te dias del mes de novyembre de  mill y quinientos e treynta e 
syete años estando juntos en su cabildo e ayuntamiento /f.° 28/ 
los señores justiçia e regimiento desta dicha çibdad y estando 
presente el muy magnifico señor rodrigo de contreras  governa-
dor  y capitan general por su magestad por los dichos señores 
justicia e regimiento desta çibdad me fue mandado a mi bernal

-dino  de inyranda escrivano publico e del conçejo desta dicha 
çibdad noteficase al dicho señor  governador  esta provision de su: 
magestad al dicho señor  governador  e luego yo e! dicho escri-
uano se la notefique syendo presentes los dichos señores justi-
cia e regimiento y el dicho señor  governador dixo  que la obede- 
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çia  con el acatamiento  devido  como a carta e mandamiento de 

su rey e señor natural y que en  quanto  al  conplimiento della  que 
 pedia  traslado y por mi el dicho  escrivano  le fue dado  -  

E  despues  de lo soso dicho en la dicha  çibdad  de granada 
 veynte  e ocho  dias  del mes de  henero  de mili y quinientos y 

 treynta  y nueve años ante mi el dicho  escrivano .pareçio  el dicho 

señor  govèrnador  e  dixo  que por  quanto  al tiempo que yo el di-

cho  escrivano  di el dicho traslado al dicho señor  governador  des-

ta  provinçia  para responder el dicho señor  governador  yo el di-

cho  escrivano  estava  absente  y por este defecto e! dicho señor 

 governador  no pudo responder a ella ante mi el dicho  escrivano 

 e suplico ante  christoval  de  benavente escrivanb  de su  magestad 
 de la dicha  provysion  por tanto que pide e requiere a mi el di-

cho  escrivano  que  sy  alguna  presona  me /f.° 28 v.°/ pidiere tes-

timonio  desta provision  que no lo de  syn  que vaya  ynserto  este 

 abto  y  sy neçesario  es agora de nuevo  dixo  y  suplicava  y supli-

co ante mi el dicho  escrivano  de la dicha  provision  para ante su 

 magestad  e para ante los señores presidentes e  oydores  del con-

sejo real de las  yndias  Por  quanto  la dicha  provision  fue gana-

da con  syniestra relaçion  y lo pide por testimonio. testigos  diego 
 machuca de  cuaço vezino desta çibdad  y  martin mynbreño  es

-crivano  de su  magestad  estante en esta  çibdad  
—En la  çibdad  de granada  desta provinçia  de  nicaragua veyn

-te e  syete dias  del mes de  otubre  de  mill  y quinientos e  treyn

-la e nueve años estando ayuntados en su cabildo e ayuntamien-
to  segund  que lo  an  de  vso  y de costumbre  convyene  a saber 

los muy nobles señores el  capitan luys  de  guevara  teniente de  
governador e alcalde mayor en esta dicha  çibdad  e benito  davila 

 alcalde  hordinario  por su  magestad  y el  capitan  Juan  alonso  pa-

lomino e  diego  de castañeda e  hartolome tello  e benito  diaz  e 

 gonçalo  de ribera e  lucas  de morales e  christobal lopez  calero 

regidores y  asy  juntos mandaron a mi  bernaldino  de miranda • 

 escrivano  publico e del  conçejo desta  dicha  çibdad  leyese e no

-teficase  esta  provysion  de su  magestad  al dicho señor teniente. 

E luego  encontinente  yo el dicho  escrivano  ley e /f? 29/ no

-tefique  esta dicha  provision  de su  magestad desta  otra parte con-

tenida de  bervo  ad verbo  syendo  presentes los dichos señores 

justicia e regimiento  desta  dicha  çihdad 
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E luego el dicho señor teniente tomo la dicha provision en 
sus manos y la beso y puso sobre su  cabeça  y dixo que la obe-
deçia como carta e mandamiento de su señor e rey natural a 
quien Dios Nuestro Señor dexe bivir e reynar con mas acreçen-
(amiento de reynos e señorios y que en quanto al conplimiento 
della questa presto e aparejado de la conplir segun e como en 
ella se contiene e premya a los vezinos a quyen tocaya que ven-
gan a residir como su magestad lo manda a esta dicha çibdad y 
que en conplimiento della dio luego su mandamiento para que 
parescan en esta çibdad a residir como su magestad lo manda. 

- 16 -  

Relacion  de las presonas que van en el flavio nonbrado gua-
rialupe que va desta provinçia de nicaragua a la de guatemala 
y mexico 

-  marineros - 
lope vaez  maestre e capitan 
Juan gallardo marinero 
estevan  de monyco marinero 
alonso xuarez  marinero 
Juan gomez marinero 
christoval avarez  marinero 

-  pasajeros - 
mycer  francisco e vn yndio de peru que traxo francisco de 

medina 
leonor  de aguila  e  vna esclava negra 
pero sanches de plaçina e dos pieças que truxo de peru 

fuentes 
It.0 .  34 v.°/ juan de segovia e vn negrillo esclavo juanyllo. 
françisco lopez 
(llego luys 
juan rodrigues  gallego e vna yndia esclaba llamada ysabel 

 ile  granada 	- 
Juan ramyrez 
Juan de montes e vna yndia catalina de peru 	- 
juan martin  e vna yndia esclava de la puna 
juan ortiz  e vna yndia de! peru de la puna -- 
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juana  de salas negra e sus hijas e hijos que va a servir  at 
 hospital de la villa rica conforme al testamento de alonso de sa-

las difunto su amo 

En la çibdad de leon de nicaragua dos dias de mayo de  mill 
 y quinientos y quarenta y tres años ante mi martin mynbrefío 

y testigos estando en la  plaça  publica desta çibdad por  boz  de 
alonso felipe pregonero del conçejo desta çibdad se dio primero 

 pregon  a los en este registro contenidos y no obo quyen les pi-
diese cosa alguna testigos gomez arias e rodrigo peñalosa y chris-
toval ortiz clerigo e otros muchos que ende estavan 

Este dicho  dia  mes e año suso dicho se dio a la tarde otro 
segundo  pregon  a los /f° 35/ en este registro contenidos por el 
dicho pregonero ante mi el dicho escrivano y no obo quyen les 
pidiese cosa alguna testigos gonçalo fernandez e pedro de buy-
trago y otros muchos que ende estavan 

E despues de lo suso dicho en la dicha çibdad de leon en tres 
de mayo del dicho año se dio terçero  pregon  a los en este regis-
tro contenidos y no pbo quien les pidiese cosa alguna ante mi 
el dicho escrivano e por el dicho pregonero testigos gonçalo go-
mez e nuño (le guzman y otros muchos que ende estavan 

Por las copias a mi deçernidas tomadas por el magnifico se-
ñor pedro de los nos thesorero de su magestad entregadas no 
pareçio dever a su magestad derechos ningunos las personas con-
tenidas en este registro hasta  oy vyernes quatro  de mayo año 
de myll e quinientos y quarenta e tres años. diego bermudez. 

Yo pedro de buytrago tenor de los difuntos digo que ningu-
no de los desta otra parte no deven nada a los difuntos fecha 
a quatro de mayo de mylI e quinientos y quarenta e tres años. 
pedro de buytrago 

-  17 - 

Registro del navio Nuestra Señora de buena  esperança ques 
 de alvar nuñez 

Primeramente Juan vernal maestre. alvar nuñez con vna yn
-dia  suya (te mexco que se llama Juana y otra /f.° 35 vV yndia 

que se llama felipa ques de la governaçion de montejo esclavas. 
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otro yndio esclavo que se llama hernandico ques de lo de 
montejo 

otra yndia que se llama beatrisica esclava ques de guatimala. 
otra yndia que se llama J.conor ques de guatimala esclava. 
francisco de leva marinero 
juanes  marinero 
ximon  marinero 
Jorje  marinero e vna yndia suya esclava que se llama luysa 

ques de guatimala esclava 
françisco  coronel pasajero y dos pieças suyas esclavas vna 

se llama luzia ques de la governaçion de guaçaqualco y el yn-
dio es de lo de montejo que se llama perico esclavos 

Juan negro ques de alvaro nuñez 
En veynte e dos dias de mayo de myti e quinientos e treyn-

ta e nueve años se dio liçençia a este navio por el señor  gover-
nador  que va a panama y se mando so pena de trezientos pesos 
que no lleve otra presona ny pieças syn licencia e que presen-
te Éste registro ante¡ señor dotor robles para que vea sy lleva 
cosa syn licencia so la dicha pena 

-  18 - 

/t.0  361 	- Registro la conçebçion - 
Memoria de los marineros que vamos en el navio de myguel 

de la cuesta 
Primeramente gaspar gonçales maestre vna pieça de guati-

mala libre para su serviçio que a de bolver 
domingo martinez contramaestre vna yndia de guatimala. 
juanes de guevara calafate marinero 
dos yndias esclavas de guatimala 
gregorio  marinero 
Juan mateo marinero 
chone  grumete 
manuel alfonso  grumete portugues 
En mystega veynte e vno de henero de r y quinientos y 

quarenta e dos años el señor goverrador 	de contreras 
dio liçençia a los contenidos en  er 	egi 	le mando so 
pena de quinientos peses para la 	a 	gestad que no 
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lleve otra persona ni pieça ni cosa proyvida syn licencia el  qual 
 registro se dio en forma firmado del señor  governador  e de my 

martyn mynbreño escrluano de su magestad gonçalo fernandez 
e Juan de guzman y el thesorero e otros 

- 19 -  

Registro de la merçed ques de Juan garcia 
Juan garcia maestre y señor dos esclavas guatimala ysabel e 

catalina 
francisco piloto 
/f•0  36 v.°/ salvador corço contramaestre juana esclava guati-

mala 
machin vizcayno  marinero 
manuel portugues  marinero 
gaspar fernandez  marinero beatriz esclava guatimala 
gines neguero marinero 

pasajero. 
bartolome diaz çapatero  
Juan de velasco e vn yndio esclavo guatimala françisco 
En leon veynte de mayo se dio liçençia a estas personas por 

el señor  governador  y mando al maestre que so pena de trezien- 
tos pesos no llevase otra persona e pieça syn liçençia 

-  20 - 

Registro Santiago pero sanches 
Memoria de la jente que va a la provinçia de peru en la nao 

santiago de ques señor pero sanches dalva y pedro de la palma 
syendo maestre martin sanches son las syguientes: 

maestre y piloto martin sanches 
contramaestre pedro niculas 
escrivano  Juan gutierres 	-- 
despensero pedro fernandez 
myguel diaz  marinero 
jorge  hurtado marinero 
/f.° 371 myguel griego marinero 
alonso  de symancas marinero 
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çinco  negros grumetes 
Los pasajeros que van en la dicha nao son los syguientes: 
alonso de pisa 
damyan sanches  lleva ocho yndios e dos yndias con fianças 

ques pedro de la palma 
alonso davila 
alonso  coronas 
francisco de tapia 
ruy  días 
vna yndia  esclava de guatimala que llevan para serviçio del 

flavio 
Las pieças esclavos e libres que van en la dicha nao son las 

syguientes: 
del maestre vna yndia esclava y çinco libres de peru que tru-

xo a esta provinçia 
de damyan sanches vn yndio libre de peru y dos esclavos ne-

gros e vna negra e vn esclavo yndio de guatimala e vna yndia 
esclava 

de myguel griego e vna yndia libre de peru que truxo a esta 
provincia 	- 

/f.° 37 v.°/ En la çibdad de leon en diez y syete de jullio de 
 mill  y quinientos y quarenta y tres años ante my martin myn, 

breño escrivano de su magestad e publico e del numero desta 
çibdad e testigos se dio en la  plaça  publica desta çibdad prime-
ro  pregon  a los en este registro contenidos y no obo quyen les 
pidiese cosa alguna el  qual pregon  dio alonso felipe pregonero 
del conçejo desta çibdad oyendo testigos pedro de çamora e fran-
cisco nuñez y otros que ende ~van 

E despues de lo suso dicho en la dicha çibdad de leon en 
diez e ocho dias de julio del dicho año ante mi el dicho escri-
uano e testigos el dicho alonso felipe pregonero del conçejo des-
ta çibdad dio segundo  pregon  a los de suso contenidos y no obo 
quien les pidiese cosa alguna testigos diego de chaves e juan 
de la calle y otros que ende estavan 

E despues de lo susodicho en la dicha çibdad de leon desta 
provinçia diez y nueve dias de julio del dicho año estando en 
la  plaça  publica desta çibdad se dio tercero  pregon  por el dicho 
alonso felipe pregonero del conçejo ante mi el dicho eserivano 

www.enriquebolanos.org


38 	 COLECCIÓN SOMOZA 

y no obo quyen les pidiese cosa alguna testigos gonçalo feman-
dez e diego polanco e garçia del castillo 

Por las copias a mi diego bermudez tenyente por el muy mag-
nifico señor pedro de los nos thesorero de su magestad otorga-
das no pareçe dever  It°  38/ a su magestad derechos ningunos 
las personas contenidas en este registro hasta  oy  vyernes  diez e 
ocho de jullio de mili y quinientos y quarenta e tres años diego 
bermudez 

Digo yo Iuys de mercado vezino desta çibdad de leon tenedor 
de los byenes de los difuntos que las personas en este registro 
desta otra parte contenidas por las almonedas de los dichos di-
funtos no pareçe dever cosa alguna e por esto di esta firmada 
de my nombre fecha en leon de nycaragua a veynte de jullio de 

 mill  e quinientos y quarenta y tres años Iuys de mercado 
En el pueblo de teçuatega termino de ¡con de nicaragua dos 

dias de julio del dicho año de  mill  e quinientos e quarenta e tres 
años ante mi el dicho martin mynbreño escnivano e testigos pa-
reçio pedro de la palma vezino de leon e dixo que por quanto el 
señor  governador  le da licencia para diez pieças de yndios e yn-
dias e ocho yndias e dos yndios para llevar en el navio santiago 
a peru naturales las quatro yndias e dos yndios de maçagcdi

-pay  los quatro yndios de agagalpa para serviçio de Sus bestias 
que lleva que las tornara a esta provinçia do son naturales su 
pena de pagar Cient pesos para la camara de su magestad por 
cada vna dentro de vn año conplido syguiente o testimonios sy 
se muriere o absentare alguna dellas e para ello se obligo en 
forma y dio poder /f.' 38 v.°/ a las Justiçias y lo firmo testigos 
pero alvarez obyedö e Juan gateas y bernaldino de la serna es-
tantes en el dicho pueblo. pedro de la palma 

Este  dia  se dio liçençia e registro a los en este registro con-
tenidos por el señor  governador  y se mando al maestre que so 
pena de quinientos pesos para la camara de su magestad que no 
lleve otra pieça ni cosa proyvida syn licencia de mas de lo aqui 
contenido y que presente este registro en el primer pueblo que 
llegue del peru ante la Justicia e para que vean sy lleva otra 
cosa syn licencia demas de lo suso contenido y se le dio a  fer

-nando  de mesqua alguazil que reçiba juramento del maestre e 
conpañia que no lleve otra cosa syno lo en este registro conte- 
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nido testigos antonio borre e pedro la palma paso ante my mar-
tin mynbreño escrivano publico 

En la çibdad de leon desta provinçia de nicaragua a doze dias 
del mes de junio de  mill  e quinientos y quarenta y quatro años 
antel muy noble señor alonso de torrejon alcalde por su mages-
tad en esta dicha çibdad e por ante mi francisco ruyz escrivano 
publico e del conçejo della pareçio presente pedro de la palma 
vezino desta dicha çibdad e manyfesto al dicho señor alcalde 
çinco yndios y dos yndias naturales de maçagalpa que son los 
contenidos en la fyança de suso a los quales dichos yndios el di-
cho señor alcalde pregunto /f.° 39/  sy avian ydo con el dicho da-
mian sanches al peru los quales dixeron que sy y el dicho señor 
alcalde dixo que le  dava  e dio por libre de la dicha fiança en 
quanto toca a los dichos syete yndios e yndias francisco ruyz es-
crivano 

-  21  - 

-  Registro de santiago - 
Memoria de su jente de la nao nombrada santiago en que va 

por maestre juanea dalvia e vna yndia suya de guatimala que 
va a panama 

juanea dalvia  maestre e vna yndia de guatimala que truxo. 
Juanea de  diaques 
diego martin rudea  contramaestre 
batista ginoves e vna yndia suya de puerto viejo 
andres  despesa  
pero andrea 
bartolome diaz 
viçente  ramos marinero 

memoria de los pasajeros 
alonso  cano 
Pedro de medina çapatero 
francisco fernandez 
myguel dalva  e vicente yndio suyo que se llama francitco y 

ctro esclavo de guatimala yndio que se llama Juan y otra yndia 
que se llama ysabel natural de guatimala 

vn  mestizo juanico /f.° 39 v.°/  ana  de la vanda 
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gaspar  de mes 
En leon a treynta de marojo de vn  mill  y quinientos y qua-

renta y tres años se dio primero  pregon  a los contenidos en este 
registro estando en la  plaça  publica desta çibdad por  boz  de 
alonso felipe pregonero e por ante mi martin mynbreño escriva--
no e no obo quyen les pidiese cosa alguna testigo antonio rodri-
go e gonçalo fernandez y otros que ende estavan 

En la çibdad de leon en primero de abril y en segundo de 
abril estando en la  plaça  publica desta çibdad se dio segundo e 
terçero  pregon  a los contenidos en este registro por el dicho alen-
so felipe y no obo quien les pidiese cosa alguna el  qual pregon 

 se dio por ante mi el dicho martin mynbreño escrivano testigos 
francisco perez e gonçalo fernandez e otros que ende estavan. 

Por las copias a my diego bermudez teniente por el Magnifi-
co señor tesorero pedro de los nos no pareçe dever a su maga-
tad derechos ningunos hasta  oy  lunes dos dias del mes de abnit 
año de  mill  y quinientos y quarenta e tres años digo que no pa-
reçe por las dichas copias dever a su magestad derechos ningu-
nos las presonas contenydas en este registro diego bermudez_ 

/f.° 40/ En la çibdad de leon desta provinçia de nicaragua 
tres dias del mes de abril de  mill  y quinientos e quarenta e tres 
años ante mi el dicho martin mynbreño escrivano e testigos re-
gistro juanes dalva maestre del dicho navio que reçibio de pedre 
de la palma vezino desta dicha çibdad trezientos e treynta e vn 
pesos e dos tomynes e seys granos en vna varra de oro fyna 
marcado con la marca real que pesa dozientos e treynta e çinco 
pesos y medio y en quatro  pedaços  de oro los dos marcados de 
la marca real y los dos del leonçillo desta provinçia que pesa 
todo los dichos trezientos e treynta  e  vn pesos e (los tomines y 
seys granos para los dar y entregar en la çibclad de pananla a 
luys sanches dalvo o a quien su poder obyere los quales van a 
riesgo del dicho luys sanches dalvo y de su conpañia que son 
los Ciento e treynta  e  vn pesos e dos tomines y seys granos los 
cobrados de Juan garcia quel dicho }uys sanches le dio en pana

-ma  de  mercaderia  y los dozientos de lo suçedido de la cargazon 
que embio el dicho luys sanches a pedro de la palma en el  na

-vio que truxo rodrigo roldan testigos francisco  perez e Juan san-
ches e geronimo de toledo y lo firmo de su nombre 
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Este  dia  registro el dicho maestre que lleva en su poder e 
recibio del dicho pedro de la palma Ciento y quarenta e dos pe-
sos  de oro fyno en vn pedaço de barfa marcado de la marca 
real para lo dar /f.° 40  v.°f  y entregar en la çibdad de panama 
a diego lopez de toledo va a riesgo del dicho pedro de la palma 
e por su cuenta testigos los dichos y. lo firmo Juan de avila. 

Este dicho  dia  registro pedro de la palma que embia ën el 
dicho navio a panama a luys sanches dalvo dos yndios esclavos 
que a nombre el vno perico y el otro françisco e  ban  a riesgo 
del dicho luys sanches dalvo 

Este dicho  dia  mes ¿ año suso dicho registro el dicho maes-
tre que lleva en su poder a panama que recibio de gironymo 
de toledo Ciento e vn pesos e  tres tomines de oro en dos pedaços 
(le oro marcado para dar en panama a alvaro pinto de huelva los-
quales cobro el dicho gironymo de francisco del castrillo que se 
los  devia  al dicho alvaro pinto va a riesgo del dicho alvaro pin-
to e que los  dara  al dicho alvaro pinto o a quien su poder obyerd 
y lo firmo syendo testigos francisco perez e anton rodriguez e 
Juan sanches juan dalvia 

Este  dia  registro el dicho maestre Juan dalvia que recibió 
de juan descarraman Ciento y quarenta y quatro pesos y Cinco 
tomynes de buen oro en estas partidas vna plancha de plata de 
oro de syete quilates que /f.° 411 peso de lo mismo trezientos e 
ocho pesos e de buen oro noventa y Cinco pesos e vn  tomin  e 
otro pedaço e unos granillos de oro de diez e ocho quilates que 
peso de lo mismo diez e seys pesos y seys granos de buen oro 
vale quatro pesos e syete tomynes y mas cinco  pedaços  e vna 
mosquilla de oro del leonçillo ques oro de marca que pesa treyn-
ta pesos y quatro tomines que monta todo los dichos ciento y 
quarenta y quatro pesos y quatro tomines e seys granos los qua-
les son quel dicho descarraman cobro de geronimo de toledo en 
conplimiento de los trezientos pesos que¡ dicho devia a pero  gar

-çia  marinero e a heinan perez jara  davan  consinados  a diego 
lopez de toledo mercader vezino de panama para que los embie 
al. Nombre de Dios al dicho pero garçia marques e van a riesgo 
del dicho pero garçia y del dicho hernan perez y se dio por en-
trenado delIos en el dicho nombre e lo firmo testigos alonso c-
tipe e antonio de valdes juan dalvia 
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En nueve dias de abril de mili e quinientos e quarenta e tres 
años se dio licencia al dicho maestre e registro a las personas 
de suso contenidas y se le mando al dicho maestre que no lleve 
otra persona ni pieça ni cosa proyvida con pena de quinientos 
pesos para la camara de su magestad y lleva mas el dicho maes-
tre vn emboltorio de cartas para luys sanches dalvo e diego lo-
pez de toledo syendo testigos /f.° 41 v.°/ gonçaio hernandez e 
gaspar de contreras e francisco perez 

—22— 

Registro del navio  sant  Juan en que va por maestre diego 
gaytan 	- 

Diego gaytan maestre 
bartolome  de mafia contramaestre 
Juan neti marinero 
christobal  de olmedo marinero 
Juan vizcayno marinero 
baltasar diaz  marinero 
Sebastian  grumete negro 
ximon  grumete 

-  pasajeros - 
el padre françlsco 
juan viscayno  calafate 
diego  de veas 
baltasar garçia  
Juan blanco de puegra 
pedro garrancurry  
Juan fernandez carpintero 
Juan yanes portugues 
francisco de myres 
diego  de chaves sastre y su muger 
dos esclavos de yndios de guatimala dos yndias del mismo 

maestre de guatemala 
digo que todos estos no deven nada a difuntos françisco lo- 

pez 
/f.° 421 Digo yo diego bermudez teniente de tesorero en esta 

provinçia de nicaragua que por las copias a my entregadas no 
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pareçe  que diego gaytan maestre e bartolome de mafia contra-
maestre e Juanes marinero e de christoval de olmedo marinero 
e Juan viscayno marinero e baltasar diaz marinero y ximon gru-
mete e sebastian negro grumete e Juan viscayno calafate e fula-
no de veas clerigo e baltasar garçia e Juan blanco de puegra e 
Juan fernandez carpintero y Juanianes portugues e françisco de 
myrez e alonso de avila sastre e su muger y mas lleva quatro 
yndios el dicho maestre de guatimala e françismo myres dos de 
guatimala toda las quales dichas presonas de Suso nombradas 
por las dichas copias a my el dicho diego bermudez entregadas 
no porque deven cosa alguna a su magestad e por ques verdad 
lo firmo de mi nombre fecho en leoi a diez de otubre de mili e 
quinientos y treynta e nueve años diego bennudez 

En la çibdad de leon de nicaragua diez y seys dias del mes 
de otubre de  mill e quinientos e treynta e nueve años ante mi 
martin mynbreño escrivano y testigos francisco de portillo pre-
gonero del eonçeJo desta çibdad estando en la  plaça  publica pre-
sento todas las presonas suso contenidas que van a panama en 
el flavio  sant  Juan ques maestre diego gaytan eçebto el padre 
francisco para que vengan a pedir sy  /f.° 42 v.°/ les deven algo 
dentro de terçero  dia  testigos jorJe desca!as e diego martin. 

E despues desto en diez y syete dias de otubre del dicho año 
ante mi el dicho escrivano e testigos el dicho portillo pregone-
ro estando en la  plaça  publica pareçio el dicho diego gaytan e 
fueron jregonados los contenidos en este registro para que pa-
reçiesen dentro de terçero  dia antel  señor  governador quales-
quyer  personas alguna pedir sy les deven qualesquyer rnarave-
dises testigos gonçalo hernandez e rodrigo gonçales e pedro de 
Segovia los quales se pregonaron eçebto el padre francisco que no 
se pregono testigos los dichos 

E despues de lo suso dicho en diez e ocho dias de otubre del 
dicho año ante my el dicho escrivano e testigos por hoz del di-
cho portillo pregonero se torno a pregonar en la  plaça  publica 
desta çibdad sy  avia  alguna persona que devvese algo de las suso 
contenidas que se nombraron eçebto el padre francisco que pa-
reçlese a lo pedir porque se quena yr el dicho navío  sant  Juan 
e no obo quyen pareçiese a pedir cosa alguna testigos ponçalo 
fernandez e Juan ochoa de bilvao  e  otras presonas 
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Este dicho día se dio el registro al dicho diego gaytan en for -
ma y liçençia para estas presonas 

—23- 

/f.° 431 yo luys perez escrivano de su magestad e su notario 
publico en la su corte e en todos sus reynos e señorios doy ice 
a todos los señores que la presente vieren como los registros de 
navios questan en esta residençia acomulados por el muy mag-
nifico señor liçençiado diego de herrera oydor de su magestad e 
su Jues de residençia en esta proinçia de leon qontra rodrigo 
de contreras de que le fue fecho la dicho pareçe questan rubli-
cados de vna rublica firma que pareçe ser de martin minbreño 
escrivano segund que por otras escripturas que he visto firma-
das e sygnados de vn nombre que dezia martin minbreño escri-
uano de su magestad que cotejadas con las de los dichos regis-
tros pareçen de vna manera segund por ellas pareçe a que me 
refiero los quales dichos registros se hallaron en una caxa de es-
cripturas que dezian ser del dicho martin mynbreño escrivano 
difunto que Dios aya en fee de lo  qual  de mandamiento del di-
cho señor licenciado di la presente firmada de mi nombre ques 
fecha a  onze  de setiembre de mili y quinientos y quarenta y 
quatro años. 

(Firma y rúbrica:) luys perez escrinano de su magesiad 

-  24  - 

/f.° 44/ 	 navio  sant lazaro.  
Memoria de la jente quel nabio nombrado  sant lazaro  a de 

llevar este viaje a la provinçia de guatimala es la sygui€nte: 
Primeramente el maestre jacome niçerdo 
niculao  marinero del navio 
Juanes  marinero 
Juan de la torre marinero 
vn  negro grumete que se llama hernando 
vn yndio  natural de la nueva españa que se llama pedro 
Juan griego con su esclava natural de guatemala - 
francisco de  ayala  que va tanhyem por marinero 
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Los pasajeros que en dicho flavio lleva son los syguientes: 
Primeramente Juan de maçariegos 
yñygo  de molina e vn criado ]avino 
vn  criado de mazariegos que se llama bartolome 
vna yndia  del peru del dicho Juan de mazariegos e vn mu-

chacho tanbyen del peru 
juan lopez  pasajero 
santos 
panyagua 
vna  criada de vanegas con dos niños natural dc la provinçia 

de guatemala 
/t° 44 v.°/ Juan rodriguez pasajero 
çifontes  pasajero  
ana  de herrera e vna negra e vn mochaeho esclavo de santa 

marta 
jorje  griego 
En la çihdad de leon en veynte  o  vn dias de jullio de myll y 

quinientos e quarenta e tres años estando en la  plaça  publica 
desta çihdad se dio ante mi martyn mynbreñó eserivano de su 
magestad e publico e del numero desta çibdad primero  pregon 

 a los en este registro contenidos por alonso felipe pregonero del 
concejo desta çibdad e no obo quyen les pediese cosa alguna tes-
tigos los señores luys (le mercado e diego de molina pollanco al-
caldes desta çihdad y otros que ende estavan 

Este dicho  dia  mes e año suso dichos a la tarde el dicho pre-
gonero alonso felipe ante my el dicho escrivano e testigos dio 
segundo  pregon  a los en este registro contenidos estando en la 

 plaça  publica y no obo persona que les pidiese cosa alguna syen-
do testigos luys de mercado e Juan descaruman e otros que ende 
estavan 

E despues de lo suso dicho en la dicha çibdad de leon veynte 
e dos dias de jullio del dicho año ante mi el dicho escrivano e 
testigos  ne  dio tercero  pregon  a los en este registro contenidos 
por el dicho pregonero y no obo quyen /f.° 45/ les pidiese cosa 
alguna testigos Iuys de mercado e pedro de buytrago e rodrigo 
gonçales vezino desta çibdad 

yo luys de mercado thenedor de los byenes de los difuntos 
desta provincia de nicaragua digo que por las almonedas de los 

www.enriquebolanos.org


II; 	 COLECCIÓN  SOMOZA  

dichos difuntos que a mi cargo con hasta  oy  las presonas en este 
registro desta otra parte contenidas no deven cosa alguna fecha 
en la çibdad de leon a veynte e tres de jullio de mili e quinien-
tos e quarenta e tres años luys de mercado 

En leon a treynta de jullio de myll e quinientos y quarenta 
e tres años dio liçençia e registro el señor  governador  a los en 
este registro contenidos en forma firmado de su nombre e de 
martin minbreño escrivano con pena de quinientos pesos para 
la  camara  de su magestad al maestre que no lleve otra presona 
y pieça ni cosa proyvida syn liçençia e que antes que salte en 
tierra presente este registro ante la justicia de guatemala para 
que bean sy lleva otra cosa so la dicha pena testigos antonio ro-
drigues e salvador de medina e aloy del bosque el  qual  se le dio 
licencia que lo vesyte e registre 

-  25 - 

Este es traslado de vna carta e provision real de su magestad 
escrita en papel t firmada de su real nombre y sellada con su 
sello de /f.° 45 v.°/ çera colorada en las espaldas y librada del 
presydente e oydores de su consejo real de las yndias e de otros 
oflçiales de su casa segund por ella pareçia su tenor de la  qual 

 es este que se sygue: 
Don carlos por la divina clemençia emperador senper agus

-to  rey de alemania doña juana su madre y el mismo don carlos 
por la graçia (le Dios reyes de castilla de leon de aragon (le las 
dos çiçilias de jherusalen de navarra de granada de toledo de 
valençia de galizia de mallòrcas de seuilla de çerdaña de  cordo

-va de corçega de murçia de jaen de los a!garves de aljezira de 
hibraltar de las ylas de canaria e de las yndias yslas e tierra fir-
me del mar oçeano condes de barçelona señores de viscaya e de 
molina duques de atenas e de neo patria condes de ruysellon e 
de çerdania marqueses de oristan e de goçiano archiduques de 
abstria duques de borgoña e de bravante condes de fJandes e de 
tiro¡ etc. por quanto vos el capitan juan tellez por nonbramien

-to  de pedrarias de avila nuestro  governador  de la provincia de 
nicaragua quescn las yndias e yslas e tierra firme del mar Kea-
no e del liçençiado castañeda alcalde mayor y nuestro contador 
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de la dicha provinçia (uestes proveydo por nuestro thesorero 
della por fyn del thesorero diego de la tovilla e tuvistes el dicho 
cargo desde /f.° 461 quatro dias del mes de agosto del año pasa-
do de -quinientos y treynta años fasta doze dias del mes de di-
ziembre del año de  mill y quinientos y treynta y dos años que 
por nuestro mandado fue reçibido por thesorero de la dicha pro-
vinçia pedro de los nos del  qual  dicho cargo vos fue començado 
a tomar quenta por el dicho licenciado castañeda syendo gover-
nador e contador de la dicha provinçïa  e por el dicho thesorero 
pedro de los nos y continuandose las dichas quentas el dicho 
thesorero pedro de los nos se aparto de entender en ellas e re-
cuso al dicho licenciado castañeda el  qual  las continuo e acabo 
por ante escnivano publico e hizo alcançe contra el dicho Juan 
tellez el  qual  reçibio  el dicho pedro de los nos del  qual  e de 
Ciertos capitulos que le fueron cargados en la dicha cuenta fue 
apelado por el dicho juan tellez para ante los del nuestro conse-
jo de las yndias ' el dicho licenciado le mando dar las dichas 
cuentas como el las  avia  feneçido  e acabado Cerradas e selladas 
e firmadas de su nombre e signadas de escrivano publico para 
las presentar ante ellos e por los del nuestro consejo vistas y esa-
minadas y los agravios que¡ dicho Juan tellez pedia se hizieron 
y averiguaron segund e como por el dicho licenciado castañeda 
estavan tomadas en esta manera 

/f.° 46 v.°/ 	 cargo 

que vos fue fecho cargo a vos el dicho capitan francisco te-
llez de  catorze  mili e seysçientos y veynte e dos pesos y Cinco 

tomines y honze granos y me- 
X11110.DCXXI 1 p°s V  Vs  XI  rs.  1 dio de oro de minas de valor 

de a quatrocientos y çinquen-
ta maravedises cada peso que cobrastes en el dicho tiempo ques-
tuvistes por nuestro thesorero en la dicha provinçia de nicara-
gua de nuestra hazienda asy de quintos de oro como de dere-
chas de almoxarifadgos e diezmos e quintos de yndio e de deb-
das a nos devidas antes del dicho tiempo en la dicha provinçia 
segund pareçio por el cargo que dello vos fuese fecha por el 
dicho licenciado castañeda firmado de sus nombres y synado des-
crivano publico 

www.enriquebolanos.org


18 	 COLECCIÓN SOMOZA 

otros¡ vos fue fecho cargo de setenta e syete pesos e vn to-
inin de guanyn syn ley que cobrastes en el dicho tiempo 

que se vos reciban e pasan en cuenta 
/f.° 471 	 data 

a vos el dicho juan capitan Juan tellez las contias de oro de 
minas de valor de quatroçientos y çinquenta maravedises cadá 
peso que distes e pagastes por iibranças de nuestros ofiçiales dé 
la dicha provinia e cartas de pago de personas que lo obyeron 
de ayer en esta manera 

Al licenciado francisco de castañeda de su salario de alcalde 
mayor e teniente de  governador  de la dicha provinçia del año de 
quinientos y veynte e nueve desde primero de febrero hasta fyn 
de diziembre del trezientas mili maravedises los quales se redil-
zieron a pesos de oro de a quatroçientos y çinquenta maravedi - 

ges  el peso que son seysçientos y se-
DCLXVI pos y t. 1III 09. senta e seys pesos y çinco tomines y 

quatro  granos lo  qual  le pagastes por 
libramiento del dicho  governador  e contador fecho por virtud de 
nuestra provision e carta de pago del dicho licenciado 

al benefiçiado garcia sanches cura de la yglesia del pueblo 
de las mynas de gracias a Dios a su pesos de oré de los dos ter-
çios primero y segundo del dicho año de quinientos e veynte ç 
nueve años a razon de çiento y çinquenta pesos del dicho oro 
que se le de por cura de la dicha yglesia por no los quales los 
quales pagastes por libramiento /f.° 47 v.°/ y acuerdo de  pedra-
rias davila governador  de la dicha provinçia e de los otros ofi-
çiales 

Al dicho beneficiado garcia sanches cinquenta pesos del di-
cho oro por cura de la dicha yglesia del terçio primero  (tel  año 
de quinientos y treynta por acue'rdo e librança del dicho  gover-
nador  e contador ¡ pos 

a diego dala sesenta pesos de oro de çierto prometido que 
gano en la postura de los diezmos de la çibdad de granada del 
año de quinientos e treynta que le distes e pagastes por acuer-
do y libramiento del dicho  governador  y nuestros oficiales. LX pos 

que distes e pagastes dozientos e diez pesos del dicho oro 
en esta manera a Juan de quiñones ciento y diez y seys pesos 
y luys de cordoba maestre sesenta pesos y al teniente y oydor 
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de robles diez y ocho pesos e de tenedor de los bienes 
del thesorero tobilla diez y seys pesos los quales ftieror XX p°s 
librados por acuerdo del nuestro  governador  e ofiçiales 
pór  cierta casulla con açenefa e alva y estola e mE:nypulo o faF 
•dones e amito e vn misal y corporales y otras cosas contenidas 
en el libramiento que para ello se dio que se conpraron para las 
yglesias de las dichas provinçlas 

/f.° 481 Al bachiller pero bravo provisor e a ysydro de ro' 
bies e a luys de cordova treynta y quatro pesos e dos tomyfleS-
1e1 dicho oro de çierto vino e-çera e vn caliz que se conpro de 
las dichas presonas para las yglesias de la dicha provinçià fó 

 qual  pagastes  por acuerdo e libramiento del nuestro governador 
e oficiales - XXXIIIL? ys 

al dicho nuestro  governador  pedrarias  de avila ciento e ocien-
la y syete mylI  y quinientos maravedises del tercio segund de 
su salario del dicho año de quinientos y treynta años que mon-
tan quatroçientos e diez y seys pesos y çinco tomines y quatro 
;granos por libramiento del dicho contador e pago  (tel  dicho  go-
vernador  CCCCXVI p°s  V t=1111, g. 

Al protetor don diego alvares osorio çien  mill  maravedisea 
 del terçio segundo del año de quinientos y treynta por libramkn-

lo del dicho contador que reduzidos a pesos montan dozientos 
e veynte e dos pesos e vn lomin e nueve granos y medio los qua-
les les distes e pagastes - CCXXXI p's 1 t. IX g. 

A diego sanches escrivano ocho pesos del dicho oro por çier-
lo papel que del se conpro para hazer vn libro en que se sen-
tasen las cartas que se embiavan a nuestro consejo por libra-
miento y acuerdo del dicho  governador  pedrarias  e vuestros  of  i-
çiales VIII ,  rs  

/f.° 48 v.°/ alonso de segovia quarenta pesos de  GIO  de  çierto 

prometido que se le dio por que puso la renta de los diezmos (le 
la dicha çibdad de leon de la dicha provinpia por acuerdo y li-

bramiento del dicho  governador  y oficiales XL pts 
al arcediano rodrigo perez cura de la yglesia de granada quin-

ze  mill  maravedises  por libramiento del dicho contador de el 
tercio segundo del año de quinientos y treynya por cura de la ti¡- 

cha yglesia que son treynta y tres pesos y dos tomines y ochn 
granos de oro XXXII p"s ITT t=VlJl g; 

4  
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Al padre diego descobar cura de la dicha yglesia de granada 
otros treynta e tres pesos y dos tomines e ocho granos de oro del 
terçio segundó de su salario por cura de la dicha yglesia del dichOEr 
año de quinientos e treynta por libramiento del licenciado casta-
ñeda contador XXXIII p% Ilt. V1II°gs. 

Al beneficiado garçla sanches cura de la dicha yglesla de la 
vWa de santa maria despvrança del pueblo de las minas  çin-
quenta  pesos del dicho oro del terçio segundo del año de qui-
nientos e treynta e razon de Viento y çinquenta pesos de sala-
rio por que sirve la dicha yglesia por libramiento del dicho con-
tador L pos 

a ysydro de alcoçer sacristan de la yglesya de la dicha çib-
dad de leon diez y seys pesos y cinco tomines e quatro granos 
del dicho oro del terçio segundo de /f? 491 su salario de qui-
nientos e treynta a razon de çinquenta pesos por año por libra-
miento e acuerdo del dicho gobernador e ofyçia!es 

XVI pos y tIIII°gs 

a Juan loçano sacristan de la yglesia de la dicha granada otra 
tanto del dicho terçio segundo de quinientos e treynta por libra-
miento del dicho  governador  e ofiçiales. XVI pos V. t=IIIIgs 

Al provisor pero bravo cura de la dicha yglesya de la dicha 
çibdad  -de leon Cient pesos de los dos terçios primero e segun-
do de quinientos y treynta por cura de la dicha yglesia a razon 
de Ciento e çinquenta pesos por año por libramiento de el dicho 

 governador  e ofyçiales C p's 

al padre bartolome de segovia cura de la dicha yglesia de 
leon treynta mili maravedises de los terçios primero y segundo 
de quinientos y treynta a razon de Cien pesos cada año por libra-
miento y acuerdo de los dichos  governador  y ofiçiales los quales 
reduzidos a pesos montan sesenta y seys pesos y Cinco tomines 
y quatro granos - LXVI pos y ts. 1111 0  g°t 

A ysidro de robres doze pesos por vna rova de vino que se le 
conpro para dezir misas en la yglesia de leon por acuërdo y li-
bramiento del  governador  y ofiçiales XII pos 

/f.° 49 v.°/ Al dicho licenciado castañeda de su salario de al-
calde mayor de diez meses que se contaron desde primero de 
henero de quinientos c treynta hasta postrero de otubre del di- 
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cho año a razon de trezienta mili 
estos peßos de qro son de su maravedises cada año dozientas 
salario de alcalde mayor y y çinquenta  mill maravedises por 
contador, libramientos del dicho licenciado 

contador y su carta de pago que 
reduzidos a pesos montan quinientos y çinquenta y Cinco pesos e 
quatro tomines y Cinco granos y medio. DLV pos 1111 t. y g. u? 

A hernando hurtado vezino de granada e por el a francisco 
sanches quarenta pesos de oro que gano de prometido en la pos-
tura que hizo de los diesmos de granada del año de quinientos 
y veynte e nueve por libramiento del dicho contador. XL pos 

Al padre martin de tolosa clerigo veynte y ocho  mill e Cien-
to e veynte y Cinco maravedises de Cinco meses que sirvio de 
capellan y cura en el viaje quel capytan martin asiete hizo a 
orotega malalaca a razon de a Viento y çinquenta pesos de oro 
que se le asentaron de salario por año por acuerdo que sobre 
ello se hizo por el dicho  governador  y por el protetor don diego 
alvarez osorio e por diego de la tovilla thesorero y alonso perez 
de valer fator e veedor por libramiento de los dichos oflçiales 
que reduzidos a pesos de oro montan sesenta e dos pesos y qua

-tro tomines LXII  pos 1111° ts. 

Al  governador pedrarias davila  Viento /f.o 501 y ochenta y 
syete  mill y quinientos maravedises del terçio primero de su qul-
taçion del año de quinientos y treynta años por libramiento del 
dicho contador e carta de pago del dicho  governador  que redu-
sidos a pesos de oro monta quatrocientos y diez y seys pesos y 
Cinco tomines y quatro granos. CCCC°XVI pos Y ts. IIIIcgs. 

al  protetor don diego alvares osorio Cien  mill maravedises 
del tercio postrero del año de quinientos y treynta a razon de 
trezientas  mill maravedises de salario que nos le mandamos dar 
de salario y ayuda de costa en cada año por libramiento del di-
cho contador e ofiçial que reduzidos a peso de oro montan do-
zientos e veynte e dos pesos e un  tomin  e nueve granos e medio 
de oro. =XII pos 1 t. IX gs. III!' 

Al dicho licenciado castañeda çinquenta  mill maravedises  de 
su salario de dos meses de nobyembre e diziembre de quinien-
tos e treynta que reduzidos ,  a pesos montan Ciento y honze pe- 
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sos  y honze granos de oro por libramiento y carta de pago del 
dicho libramiento castañeda - CXI pos XI g. 

A biçeynte de bejar maestre veynt° e vn pesos de oro por 
seys barretas de hierro  quadro  para la clavazon de los tapia-
les que le hizieron para el pueblo de las mynas por acuer-
do e libramiento del dicho gobernador pedrarias e ofiçia-
les XXI pos 

/f.° 50 v.°/ al bachiller pero bravo provisor e cura de la di- 
cha yglesia çinquenta pesos de oro del tercio postrero del año de 
quinientos e treynta a razon de los dichos çiento e çinquenta 
pesos cada año por acuerdo e libramiento del dicho  governador 

 e otiçiales  12 pos 

Al padre bartolome de segovia cura de la dicha yglesia de 
leon  quinze mill maravedises de su quitaçion del terçio pos-
trero de quinientos y treynta a razon de çien pesos de oro cada 
año por acuerdo e libramiento, del dicho contador que a 
peso son treynta e tres pesos y dos tomines e ocho granos de 
oro XXXIII p°s II ts. VIII gs. 

A ysydro de robles treynta e dos pesos de oro por libramien-
to del dicho contador por dos arroyas de vino que se le conpra-
ron por el dicho  governador  y ofiçiales a razon di diez y seys 
pesos cada  arrova  la vna para decir misa en el viaje del desagua-
dero que fue a hazer el capitan ruy diaz y media  arrova  para la 
yglesia de granada y otra media para la yglesia del pueblo de las 
minas por acuerdo que sobre ello paso XXXII p°s. 

A diëgo martinez vecino de la dicha çihdad de granada çient 
pesos de oro por dos camas que se le mandaron hazer por acuer-
do e libramiento del dicho  governador  e Mi- /f.' Fill  çiales la 
una para la yglesia de leon e la otra para la dicha çibdad de 
granada C p°s 

Al dicho licenciado castañeda Ciento y çinquenta  mill  mara-
vedises de su salarlo de alcalde mayor de seys meses que sir- 

bio  en el dicho oficio desde pri-
Este salario de alcalde mayor mero de henero hasta postrero 
y qontador. de junio de quinientos e treynta 

- --'- -  e vno por libramiento y carta de 
pago que montan trezientos y treynta e tres pesos y dos tomines 
e ocho granos CCCXXXIII pos 11 ta. VIII°gs 
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A garcía alonso cansyno ochenta pesos de oro que gano de 
prometido en ella postrero de los diezmos de la çibdad de ]con 
por libramiento fecho por acuerdo del gobernador e oficia-
les LXXX° pos 

A diego de tapia veynte e çinco pesos de oro por el viaje que 
hizo a guatemala de las escrituras que saco de los requerimien-
tos que hizo al adelantado alvarado y a. nuestros oficiales que 
con el estavan y de la respuesta que dieron sobre las copias 
que se les embiaron de los que no devian dineros e de vna mano 
de papel e tres cargas de pescado que se le dio para su  provi-
sion  y para los que con el yvan por libramiento fecho por acuer-
do de governadoi e oficiales XXV pos 

a francisco de herrera sesenta pesos de oro de dos ymagines 
e vna custodia de plata que se le conpro para la yglesia de leon e 
vn retablo con sus puertas en veynte /f.° 51 v.°/ en veynte e 
çinco pesos y otra ymagen de Nuestra Señora en tablas veynte 
pesos y la dicha costodia de plata honze lo  qual  se pago por acuer-
do de¡  governador  y oficiales LX pos 

Al padre martin de tolosa treynta e tres pesos y dos tomines e 
ocho granos de salario que gano por cura en el viaje del desagua-
dero que hizo el capitan ruis dias por libramiento fecho por acuer-
do del dicho  governador  e ofiçiales. XXXIID pos II  Is. VIII 0  

al padre bartolome de segovia çinquenta pesos de oro por li-
bramiento del dicho contador del tercio primero del año de qui-
nientos e treynta e vno que sirvio de cura en la yg!esia de la 
dicha çibdad de leon por año que le  estan  mandados pagar por 
acuerdo del dicho  governador  e ofiçiales L pos 

Al protector don diego alvarez osorio çient  mill maravedises 
 del terçlo primero del año de quinientos e treynta e vno por li-

bramiento del dicho contador que son dozientos e veynte e dos 
pesos e un  tomin  y nueve granos y medio. CCXXII  p°  It.  IXgs  

A ysidro de alvar sacristan de la yglesia de leon por libra-
miento del dicho contador  quinze mill maravedises  del tercio 
primero del año de quinientos y treynta e del terçio primero del 
año de /f.° 521 quinientos e treynta e vno a razon de çinquentu 
Pesos por año que le  estan  mandados librar por acuerdo del dicho 

 governador  y ofiçiales que son treynta e tres pesos y dos  tomi-
nes  e ocho granos XXXIII pos II ts. VIIP gs. 
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A feman ponçe sesenta pesos de oro por lybramiento del di-
cho contador por dos negros que dio por treynta dias para ÿr a 
las mynas a aserrar tablas para hazer tapiales para çercar los so-
lares e pueblo de las mynas los quales se libraron por acuerdo 
M  governador  y ofyçiales LX  pos 

A francisco hurtado veedor de fiindiçiones sesenta y ocho 
myll e trczientos y treynta y quatro maravedises por libramien-
to del dicho contador a razon de çiento y çinquenta  mill  mara-
vedises por año por acuerdo del dicho -  governador pedrarias  y 
ofiçiales por se ayer ydo de la dicha provinçia el veedor alonso 
perez de valer los quales obo de ayer los diez y ocho  mill  e 
trezientos y treynta y quatro maravedises desde diez y sye-
te de novyembre del año de quinientos e treynta que fue 
recibido al dicho officio fasta postrero de diziembre del di-
cho año y los çinquenta  mill maravedises del terçio prime-
ro del año de quinientos e treynta e vn año que á peso 
monta çiento y çinquenta e vn pesos e seys tomines y honze gra-
nos de oro CLI pos VI ts. XI gs. 

¡f.c  52 v.°/ A domingo de la presa sesenta e seys pesos y cin-
co tomines y quatro granos de oro por libramiento del dicho con-
tador de los dos terçios del año de quinientos e beynte y nueve 
lo  qual  se libro por acuerdo del  governador  e ofiçiales diosele por 
escrivano de los acuerdos LXVI pos y t.  IIII  g 

El dicho domingo de la presa çien pesos de oro por libramien-
to del dicho contador del año de quinientos e treynta que sir-
vio el dicho officio de escrivano de acuerdo C pesos 

Al dicho domingo de la presa sesenta e seys pesos y çinco  to
-mines y quatro granos de oro de los dos tercios segundo y pri-

mero de año de quinientos y treynta e vno que syrvio el di-
cho officio de escrivano de acuerdo a razon de Cient pesos por 
año LXVI pos Vt. IIII°g. 

Al dicho contador çinquenta 
este salario es de alcalde  ma-  mili maravedises de dos meses 

 yor  e  qontador. de jullio e agosto de quinientos 
P  treynta e vno que syrvio el 

dicho oficio de alcalde mayor por su libramiento e carta de 
pago CXI pos XI gs: 
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Al bachiller juan de balboa medico en la dicha provinçia se-
senta y seys pesos y Cinco tomines y quatro granos por libra-
miento del dicho contador a razon de Cien pesos de oro por año 
del terçio primero y segundo del año de quinientos y «treynta e 
vno que sirvio de medico por acuerdo  It.0  531 del  governador  y 
ofiçiales para se librar LXVI pos V t  II1I  Ss. 

A vernaldo ramires por libramiento del dicho contador odien-
ta pesos de oro de prometido que gano en la postura de los  dies-
mos  que hizo en la çibdad de leon e de las minas el año de qui-
nientos e treynta e vno los quales se le mandaron pagar por 
acuerdo del dicho  governador  e ofiçiales LXXXO pos 

Al arcediano rodrigo perez cura de la yglesia de granada  quin-
ze  mili maravedises que son treynta e tres pesos y dos tomines 
e ocho granos por libramiento del dicho  governador  del terçio 
postrero del año de quinientos e treynta que sirvio de cura en la 
dicha yglesia a razon de Cien pesos por año que se le dan por 
acuerdo de  governador  e ofiçiales. XXXIII°ps. II ts. VIII 0  gs. 

Al padre diego de sabar cura de la dicha yglesia de granada 
 quinze mill maravedises  por libramiento del dicho contador del 

terçio postrero del año de quinientos y treynta que sïrvio de cura 
en la dicha yglesia que son treynta tres pesos e dos tomines y 
icho granos XxXIII6  pos II t. VIII* g. 

A Juan losano sacristan de la yglesia de granada diez y seys 
pesos y Cinco tomines y quatro granos de oro por libra-
tiento del dicho contador del tercio postrero de quinientos 
y treynta que sirvio de saeristan a razon de çinquenta pe-
sos  por año XVI p°s V t. 1111° gs. 

/f.° 53 v.°/ a Juan de quiñones treynta y Cinco pesos de oro 
por libramiento del dicho contador por vn sagrario de plata grande 
dorado que del se conpro para que estuviese el Santisimo Sacra-
mento en la yglesia mayor de la dicha çibdad de leon por acuer-
do del dicho  governador  e offiçiaies XXXV p°s 

a fernando varela diez pesos de oro por vna  arrova  de vino 
que se le conpro por acuerdo del dicho  governador  e ofiçiales la 
media que dio al bachiller pero bravo provisor de la yglcsia de 
leon y la otra media que dió a bartolome tello mayordomo de la 
yglesla de granada para decir misas en las capillas X pos 

que pagastes al arçediano goncalo perez çient pesos de oro de 
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Jos  dos tercios primero y segundo de quinientos y treynta e vno 
a razon de Ciento y çinquenta pesos por año por cura de la ygle-
sia  de granada a razon de çiento y çinquenta pesos por año por 
acuerdo del  governador  y ofiçiales C pos 

Al padre diego descobar cura de la yglesia de granada çient 
pesos de oro de ocho meses que sirvio el año de .quinientos e 
treynta e vno que son dos terçios primero y segundo a razon de 
a çiento y çinquenta pesos por año /f.° 541 que le  estan  manda-
do librar por acuerdo del dicho  governador  e ofiçiales por su li-
bramiento C pos,  

A Juan -loçano sacristan de la yglesia de granada treynta e 
tres pesos e dos tomines y honze granos por libramiento del dicho 
contador de los dos terçios primero y segundo de quinientos e 
treynta e vno que syrvio de sacristan en la dicha yglesia a razon 
(le  çinquenta pesos por año que le  estan  mandados librar por 
acuerdo del  governador  y oficiales. XXXII pos tI ts.  V1110  gs. 

Al protetor don diego alvarez osorio çient  mill maravedises  del 
terçio segundo del año de quinientos e treynta e vno por libra-
miento del dicho contador que son dozientos e veynte e dos pesos 
e  vn  tomin  e nueve granos y media CCXXII pos 1 t. IX gs. 

a francisco hurtado veedor de fundiçiones çinquenta mili  ma-
ravedises  del terçio segundo del año de quinientos y treynta 
e uno que sirvio el dicho officio por libramiento del dicho 
contador que montan Ciento y honze pesos y honze granos 
de oro CXI pos XI gs 

Al bachiller pedro bravo cura de la yglesia (le leon çien pe-
sos de oro por libramiento del dicho contador de dos terçlos del 
año de quinientos e treynta e vno a razon de Ciento e çinquenta 
pesos por año C pos 

Al padre bartolome de segovia çinquenta pesos de oro del 
terçio segundo de quinientos /fî 54 v.°/ e treynta e vno que sir-
vio de cura en la dicha yglesia de leon a razon de Ciento e  çin

-quenta  pesos por año que le  estan  mandados librar por acuerdo 
del dicho  governador  e ofiçiales L pos 

A ysidro de alcoçer sacristan de la dicha yglesia de leon 
diez y seys pesos y çinco tomines y quatro granos de oro del 
año de quinientos e treynta e uno que sirvio en la dicha ygle- 
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sia  por libramiento fecho por acuerdo del  governador  y oficia- 

les 	 XVI °S V t. 11110  gs. 

Al beneficiado garçi sanches cura de la yglesia de santa  ma-
ria  de buena  esperança ques  en las minas de graçias a Dios çien

-to  y çinquenta pesos de oro por libramiento del dicho contador 

del tercio postrero de quinientos e treynta e de dos terçios pri-

mero y segundo de quinientos e treynta e vno que sirvio de cura 

en la dicha yglesia a rason de çiento y çinquenta pesos por año 

por acuerdo del dicho  governador  e ofiçiales C14 pos 

Al padre gonçalo hernandez cura de la yglesia de leon se-

senta e dos pesos y quatro tomines de oro de çinco meses que 

sirvio de cura en la dicha yglesia del mes de abril de quinien-

tos e treynta e vno hasta en fin de agosto del dicho año a ra-

zon de çiento e çinquenta pesos por año que le  estan  manda-

dos librar por acuerdo y librança del dicho  governador  y  of  içia

-les LXII pos 

/f.° 551 A diego calderon sastre doze pesos de oro por libra-

miento del dicho contador por razon de çierta obra que hizo de 

su ofiçio en los hornamentos de la yglesia de leon lo  qual  fue 

tasado por dos ofiçiales de su offiçio con juramento por acuerdo 

del dicho  governador  e offiçiales XII p°s 

a antonio de obyedo sacristan de la yglesia de la çibdad de 

]con  quinze mill maravedises  por libramiento del dicho conta-

dor por dos terçios que sirvio de sacristan en la dicha yglesia 

primero y segundo de quinientos y treynta e vno a razon 

de çinquenta pesos por año por acuerdo del  governador  e 

oficiales que son treynta e tres pesos y dos tomines y ocho 

granos XXX1110 p°s Ji ts. VIII .  gs . 

A pero belvis quarenta pesos (le oro porque pinto la capilla 

de la yglesia mayor de leon e vn cruçifijo por acuerdo del dicho 

 governador  y ofiçialcs y libramiento del dicho contador. XL l 

a andres calvillo vezino de leon treynta e dos pesos de oro 

por dos ballestas que se le conpraron e dio para enbiar al  capi

-tan rojas a  tas  minas (le graçias a Dios para la conquista e paçi-

ficaçion de los yndios que se levantaron por el acuerdo del  gover-

nador  y libramiento del contador XXII  VS  
A diego de arnalte vezino de leon treynta e dos besos de oro 

por razon de otras dos ballestas que se le conpraron e din  ran'  la 
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guerra de las dichas minas /f.° 55 v. °/ que se embiaron al capitan 
rojas por libramiento como de suso 	 XXXII pos 

a antonio de pastrana alguazil menor de la dicha çibdad diez 
y seys pesos de oro de vna ballesta que dio para las dichas my

-nas  por el dicho libramiento y  acuerdo XVI pos 
al dicho contador treynta pesos de oro por razon de vna  arro-

va  de vino que dio para decir misas en la yglesia mayor de leon 
por que a la sazon no  avia  vino en la tierra por acuerdo del  go-
vernador  e ofiçiales e ynformaçion que no le abia menos de a 
quarenta pesos XXX p°s 

a diego de tapia vezino de leon sesenta e ocho pesos e du-
cado e a anton de pedraza herrero quarenta y siete pesos e qua

-tro  tomines  por libramiento del dicho contador los sesenta y ocho 
pesos e ducado del dicho diego de tapia por razon de quarenta 
e Cinco açadones que se le conpraron y clavos y casquillos que 
se  acordo  por el  governador  e ofiçiales que se enviasen a las my

-nas  para el socorro del levantamiento que hizieron los chontales 
a razon de a peso e ducado cada açadon lo  qual  embio  a pedir 
el capitan rojas prestado de nuestra hazienda para socorrer a la 
jente que avía de yr a fazer el castigo para que despues  /f.° 561 
se nos pagase de los que asy tomasen el dicho herraje como se 
pago e los quarenta e syete pesos y medio del dicho anton de pe-
drosa herrero por razon de çient herraduras y tres  mill clavos 
que hizo del dicho hierro cada herradura a razon de quatro rea-
les el Ciento e de los clavos a ducado que monta todo Ciento e 
veynte e seys pesos e dos tomines CXXVI pos II ts. 

al capitan graviel de rojas teniente de  governador  de la villa 
de santa maria de buena  esperança  trezientos  pesos de oro por 
libramiento del dicho contador por ayer descubyerto las mynas 
del espiritu santo y los syete nos que se descubrieron en las 
dichas minas e por descubridor dellas por acuerdo del  governa

-don y ofiçiales 
a diego de tapia vezino de leon veynte e tres pesos e dos 

tomynes de oro por libramiento del dicho contador por razon 
del resto de Cierto hierro e açadones y almocafres que se les 
&onpraron para acabar de hazer el herraje e eaxquillos y los 
adereços para las ballestas que fueron menester para embiar al 
socorro que se hizo a las mynas de graçias a Dios e (le espiri- 
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tu santo por acuerdo que sobre ello se hizo por el dicho  gover-
nador  y ofiçiales 	 XXXII p's II ts 

/f.° 56 v.°/ a pedro solano de quiñones vn peso e quatro  to
-mynes  por tres obillos de hilo de ballesta que dio para el soco-

rro de las minas por libramiento del dicho contador e por acuer-
do del dicho  governador  e ofiçiales 1 ps 1111°  Is.  

a francisco de herrera estante en la dicha çibdad de leon 
treynta pesos e dos tomines de oro por libramiento del dicho 
contador por razon de tres varas y media de  tel-çiopelo  negro 
que se le conpraron a seys pesos de oro cada vara e tres w-
ras de damasco pardillo y media de raso colorado a dos pesos 
y medio cada vara para que se aforrase vna caxa pequeña para 
la costodia del santisimo Sacramento questa en la yglesia mayor 
de leon por acuerdo que sobre ello se hizo por el dicho  governa-
dor  e ofiçiales XXX pos II ts. 

a diego de terros estante en leon vn peso e vn tomyn por 
libramiento del dicho contador por dos obyllos de hilo de ba-
llesta que se le conpraron para embiar al socorro de las mynas 
por acuerdo del dicho  governador  e ofiçiales 1 p° 1 t. 

a alvaro deça herrero syete pesos y medio por libramiento 
del dicho contador por quinientos casquillos que hizo para  em

-blar  al socorro de las minas de graçias a Dios e del espiritu 
santo por acuerdo que sobre ello se hizo por el dicho  governa-
dor  y ofiçiales VII nos 1111° ts. 

/f.° 571 al dicho contador çien mili maravedises para su li-
bramiento del terçio postrero de su quitaçion (le quinientos é 

treynta  e vno que sirvio de alcal-
este salario es de alcalde  ma-  de mayor a razon de trezientas 

 yor  e contador.  mill  maravedises por año que 
tiene de nos con el dicho officio 

que son dozientos e veynte e dos pesos e vn  tomin  e nueve gra-
nos y medio =XII pos ¡ t. IX gs. 

A domingo de la presa escrivano (le los acuerdos treynta e 
tres pesos e dos domines y ocho granos por libramiento del di-
cho contador del terçio postrero de quinientos e treynta e "no que 
silvio la dicha  escrivania  a razon de çient pesos por año por acuer-
do del dicho  governador  y ofiçiales. XXXIII pos II ts. VIII° g. 

al bachiller Juan de balhao otro tanto por libramyento del 
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contador del terçio postrero del año de quinientos e treyrna e 
uno a razon de cien pesos cada año que se le sentaron por me- 
dio por acuerdo del gohernador pedrarias e ofyciales 	- 

XXXIIII  pos. II ts. VIlIgs. 
al protetor don diego alvarez osorio çient  mill  maravelises 

 por libramiento del dicho contador del terçio postrero del año' 
de quinientos e treynta e 'no a razon  ile  trezientas  mill maia

-vedises  por año que son dozientos e veynte e dos pesos e un to-
min e nueve granos CXXII nos 1 t. IX gs.  

It°  57 v.°/ al bachiller pero bravo provisor cilla (le la  ygle- 
sia  de la dicha çibdad de leon çinqiienta pesos tic oro por libra- 
miento del dicho contador del terçic postrero del año de quinien-
tos e treynta e uno que syrvio de cura en la dicha yglesia a ra-
zon de a çiento y çinqiienta pesos por año nor acuerdo del  go-
vernador  y  ofyçiales L ps 

al padre barto!ome de segovia cura tic la yglesia de la çibdati 
de Jeon çinquenta pesos (le oro Dor libramiento del dicho con-
tador del terçio postrero del año de quinientos e treynta e vno' 
que sirvio de cura en la dicha yglesia a razon de çiento y  çin

-q%tenta  pesos por año por acuerdo del  governador  'i otros ofy-
çiales L p°s 

al padre diego hernandez cura de la vglcsia de la dicha çib-
dad de leon çinquenta pesos de oro para libramiento del dicho 
contador del terçio postrero del año de quinientos y treynta e 
vno que syrvio de cura a razon de ciento y çinquenta pesos por 
año por acuerdo del  governador  'y oficiales l, p's 

al benefyçiado garçi sanches ea d° vendada por el por su po-
der çinqucnta pesos de oro por libramiento del dicho contador 
del ter- /f.°  581 çio postrero del año de quinientos e treynta e 
uno que syrvio de cura en la dicha vg1esia de santa maria de 

buena  esperança  de las minas a razon de a çiento y çinquenta 
pesos por año que le  estan  mandados librar por acuerdo del  go-
vernador  e ofiçiales Iâ ps 

a ysidro de alcoçer sacristan de la yglesia de leon syete mili 
y quinientos maravedises por libramiento del dicho contador del 
terçio postrero del año de quinientos e treynta e vno que sirvio 
de sacristan en la dicha yglesia a razon de çient pesos por año 

por acuerdo del  governador  y ofiçiales que son diez y se's pesos  

www.enriquebolanos.org


HISTORIA DE NICARAGUA 	 SI 

y Cinco tomines y quatro granos 	XVI  rs  V t. 1111° gtc 
al arçediano rodrigo perez ea françi&o sanches en su nom-

bre con su poder çinquenta pesos de oro por libramiento del di-
cho contador del terçio postrero del año de quinientos e treyn-
ta e vno que syrvio de cura en la yglesia de la çibdad de grana-
da razon de a Ciento y çinquenta pesos por año que le estaua 
mandados librar por el dicho  governador  y oficiales. L pesos 

.Al padre dieùo descobar cura de la yglesya de granada  çin 
 quenta  pesos de oro por libramiento del dicho contador del 

/fo 58 v.°/ terçio postrero del año de quinientos e treynta e vno 
que syrvio de cura en la dicha iglesia a razon de Ciento e  çin

-quenta  pesos que le  estan  mandados librar por año por acuerdo 
del dicho  governador  y ofyçiales L pos 

a Juan loçano sacristan de la dicha yglesia de granada diez 
y seys pesos e Cinco tomines y quatro granos de oro del terçio 
postrero del año de quinientos e treynta e vno que syrvio de 
sacristan en la dicha yglesia a razon de a çinquenta pesos por 
año que le  estan  mandados librar por acuerdo del  governador  y 
fyçiaìes XVI p% y t. IflP gs. 

Al dicho capitan Juan telles diez Y  seys pesos y sete tomy-
nes e seys granos por lihramyento del dicho contador que lo pu-
sistes de nuestra hazienda en las herramientas que se conpta-
ron para la fundiçion por el secretario covos fundidor mayor por 
que los derechos que le pertenecieron de la fundiçion no alean-
çaron a pagar las herramientas que se fvzieron para la dicha 
fundiçion y se mando poi' el dicho  governador ' ofiçiales  que 
faltase para hazer !as dichas herramientas se pagase de nuestra 
hazienda y se cobrase de la primera fundiçion y los cobrastes  y 
se vos hizo cargo delIos XVI pos VII 1 VI gos 

/f.° 59/ al tenyente ysydro de robles ocho pesos de oro por 
libramiento del dicho contador por dos barras de hierro que dio 
y se le conpraron para hazer hilo de ballestas la  qual  se mando 
pagar de nuestra hazienda prestado a Juan batista cordonero el 
lual despues lo pago e se vos hizo cargo dello VIII pos 

a Juan de quiñones vezino de leon syete pesos de oro por  Ii
-hramyento  del dicho contador media arroba de azeyte que dio y 

se le conpro para curar los heridos de las entradas e guarniçion 
de las mynas de graçias a Dios lo  qual  se conpro de nuestra ha- 
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zienda  por acuerdo del  governador  y offiçiales 	VII p°s 
a diego de tapia alcalde de la dicha çibdad quarenta e quatro 

pesos de oro para ocho barras y quatro açadones e diez amo
-cafres  que se conpraron del dicho de nuestra hazienda para he-

rraduras y clavos para el socorro de las mynas para que los que 
asy tomasen el dicho herraje nos lo pagasen por no tener de 
que conprallo lo  qual  se hizo por acuerdo del  governador  e ofy-
çiales a pedimiento del capitan rojas tenyente de las mynas lo 

 qual  se a cobrado y cobra de los que lo tomaron por ha-
zienda nuestra XLIIJI0 pos 

a anton de pedraza herrero veynte e /f.° 59  v.°I  y ocho pesos 
e seys tomines de la hechura de ochenta e seys herraduras y 
mylles clavos que hizo para el socorro de la jente de las minas 
a quatro reales de hechura de la herradura y a ducado por el 
Ciento de los quales les mandaron prestar de nuestra hazienda 
por acuerdo que sobre ello se hizo por el  governador  y offiçia-
les XXVIII0 pos VIta 

a juan de  salamanca  herrero vezino de lean doze pesos y me-
dio por libramyento del dicho contador de dos arrobas de Cera 
que se le conpraron y dio para la yglesia de leon a quatro rea-
les cada libra por acuerdo del dicho  governador  y offiçia-
les - Xli pos 1111° ts. 

a machin de marquina maestre doze pesos y medio por libra-
miento del dicho  governador  por vn Cerrojo que se le conpra en 

 dies  pesos y vna arroba de azeyte en nueve pesos e doze panes en 
peso y medio lo  qual  todo se le conpro para la yglesia de lean por 
acuerdo del  governador  e ofiçiales XII pos 1111° gs 

al alcalde hernando (le alcantara botello treynta e vn pesos 
e dos tomines por libramiento del dicho contador de çient pa-
res de alpargatas que se le conpraron en el dicho preçio los qua-
les se pagaron de nuestra hazienda prestados para /f.° 601 los 
cobrar de la jente de la guarniçion en quyen se repartiesen por 
no tener la dicha jente con que conprallos por acuerdo del  go-
vernador  e ofiçiales XXXI pos III la 

a juan de  salamanca  herrero ocho pesos por libramiento del 
dicho contador por vna Cerradura que hizo para el altar del 
Santisimo Sacramento de lean e de vnas a!davas que hizo para 
las puertas de la dicha yglesia lo  qual  se pago por acuerdo del 
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governador  e offiçiales 	 VhF' p° 
a hernando varela maestre vn peso e dos tomines y ocho 

granos por libramiento del dicho contador por vna terçia de ter-
çiopelo negro para acabar de hazer el paño de Sacramento que 
se le mando conprar de nuestra hazienda por acuerdo del  gover-
nador  e offiçiales 1 pos II ta. VII gs. 

A francisco de herrera syete pesos de oro por libramiento 
del dicho contador de vn barreton de hierro que se le conpro 
para hazer la Cerradura del Santisimo Sacramento de la yglesia 
de ¡con e para las aldavas de la dicha yglesia por acuerdo que 
sobre ello se hizo por el  governador  e ofiçiales VII pos 

A machin de marquina maestre quatro pesos y medio por li-
bramiento del dicho qontador por /f.° 60 v.°/ media arroba de 
azeyte que se le conpro e dio en el dicho preçio para curar la 
jente de la guarniçion que andava en las mynas por acuerdo 
del  governador  e ofiçiales 1111 pos 1111 0  ts. 

a francisco de herrera mercader estante en la dicha çibdad 
de leon quarenta y Cinco pesos de oro por libramiento del di-
cho contador de Cien herraduras y seys esclavos que se le con-
praron en el dicho preçio para socorrer e prestar a la jente de la 
dicha guarniçion por acuerdo de los dichos ofiçiales. XLV pos 

a Juan de  salamanca  herrero vezino de leon treynta e nueve 
pésos de oro por libramiento del dicho contador por vn rastri-
llo que hizo para Juan batista cordonero en veynte e Cinco pe-
sos que se prestaron al dicho Juan  baptista  de la hazienda de 
su magestad y quatro pesos de Ciertas herramientas que se  hi

-zieroñ  para adobar las ballestas que se truxeron de las inynas 
de graçias a Dios los quales treynta e nuebe pesos de oro se le 
mandaron pagar por lo suso dicho de nuestra hazienda por acuer-
do del  governador  y ofiçiales XXXIX p°s. 

Al dicho licenciado castañeda Cient  mill  maravedises que son 
dozientos  e veynte e dos pesos 

Este salario es de alcalde  ma-  /f.° 61/ e vn tomyn e nueve  gra
-por y  qontador. nos y medio del terçio prime- 

ro de quinientos e treynta e dos: 
que sirvio el officio de alcalde mayor por su libramiento y carta 
de pago CCXXII pos 1 t. IX gs. 11110 ,  

para su magestad. 
estos pesos de oro desta  canti-  al dicho licenciado castañeda 
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dad se pasaron en quenta al contador p o z su libramie'ñtd 
-dicho Juan tellez porque los quarenta y syete pesos de oró de 
hizo por libramiento e  man-  lo que sirvio en el officio de cón 
damiento del dicho licenciado tador desde veynte e quatro dias 
castañeda alcalde mayor y del mes de marro fasta postÑ-
qontador aunque se averiguo ro de abril del año de quinientos 
que¡ dicho licenciado castañe- y treynta e dos a razon de dow 
da no los obo cli ayer y anse  mill maravedises  en cada vn año. 
de cobrar del por otra parte XLVII p' 

al protetor don diego alvhr 
osorio çient mili maravedises porel libramiento del dicho contador 
del terçlo primero del año detreynta e dos a razon de trezien

-tas  mill maravedises  por año que nos le mandamos dar de sala-
rio e ayuda de costa con el dicho officio de protetor que son do-
zientos e veynte e dos pesos e vn tomyn  y  nueve granos y me--
(110 =XII pos 1 ts. IX g. III1 

a domingo de la presa escrivano (le acuerdos treynta e dos 
pesos e dos tomines 'i ocho granos del terçio primero del año de 
quinientos y treynta y dos que sirvio en el dicho oficio de escri-
uano de acuerdos a razon de çient pesos en cada vn año que le 
esta mandados librar con la  escrivania  de /f.° 62  v.°I  acuerdo por 
el dicho  governador  e ofiçiales -- XXXIII p°s II ts. VIII* gs 

al bachiller pero bravo provisor y cura de la yglesia de leon 
çinquenta pesos de oro por libramiento del dicho contador del 
terçlo primero (le quinientos y treynta y dos que sirvio de cura 
en la dicha yglesia a razon de a Ciento y çinquenta pesos que le 

 estan  mandados librar en cada año por acuerdo del dicho gover 
nador e ofyçiales L pos 

al padre bartolome de Segovia cura de la dicha yglesia de lèon 
çinquenta pesos de oro por libramiento del dicho contador del 
terçio primero año de quinientos e treynta e dos que syrvio de 
cura en la dicha yglesia a razon de Ciento e  çinquenta pesos por 
año que le fueron mandados librar por acuerdo del dicho  gover-
nador  e ofiçiales L 1i°s 

al padre gonçalo fernandez cura de la dicha yglesia de leon 
çinquenta pesos de oro por libramiento del dicho contador del 
terçio primero de año de quinientos e treynta e dos que sir 
vio de cura en la dicha yglesia a razon de Ciento y çinquenta 
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pesos 	 L.  s.s  
por quanto que le estavan mandados librar por acuerdo del 

dicho  governador  y oíficiales 
/If  62/ a ysidro de alcocer sacristan de la yglesia de leon 

syete mili e quinientos maravedises por libramiento del dicho 
contador del terçio primero del año de quinientos e treyna e 
das que 'sirvio por sacristan en la dicha yglesia a razon de cm-
iquenta 'pesos que le  estan  mandados librar en cada vn año, que 
.sirvyese el dicho oíficio de sacristan por acuerdo del dicho .go-
ver.nador y offiçiales XVI ys y 1. 11W g. 

al benefiçiado garçi sanches cura de Ja yglesa de la villa de 
santa  Maria  desperança çinquenta  pesos de oro nor libramiento 
del dicho contador de el terçio primero del año de quinientos, e 
treynta e dos que sirvio de cura en la dicha yglesia a razon de 
'Ciento y çinquenta pesos por año L p'.s 

Al arçediano cura de la yglesia de la çibdad de granada cm-
quenta pesos de oro por libramiento del dicho contador del ter-
cio primero del año de quinientos y treynta e dos sirvio do cura 
en: la dicha yglesia a razon de Ciento y çinquenta pesos por año 
por acuerdo del, dicho  governador  e ofiçiales - _- L ys 

al padre diego descobar cura de la yglesya de la çibdad de 
granada çinquenta pesos de oro por libramiento del dicho 
/f.° 62 v.°/ contador del terçio primero del año de quinientos e 
treynta e dos que siryto de cura en la dicha yglesia a razon de 
Ciento y çinquenta pesos por año por acuerdo del  governador  y 
•ofiçiales L  rs  

a Juan loçano sacristan de la dicha yglesia de granada diez y 
seys pesos y Cinco tomynes e quatro granos de oro por libra-
miento del dicho contador del terçio primero del año de quinien-
tos y treynta y dos que sirvio en la dicha yg!csia a razon de,  çin

-quenta  pesos por año XVI pos Y  •tz. 
a alonso lerençio çinquenta 1e dos pesos por libramiento del 

dicho contador por Cierta madera que se le conpro de que se hiro 
e cubrio la capilla y las puertas del perdon y. el pulpito de la 
yglesya de la dicha Ciudad de leon por acuerdo del dicho gover-
nador y ofiçiales LII pos 

alvaro  de çamora carpintero 'veynte y Cinco pesos de oro por 
libramiento del dicho contador por la hechura del pulpito que 

www.enriquebolanos.org


66 	 COLECCIÓN SOMOZA 

hizo para la yglesia mayor de la çibdad de leon por acuerdo del 
dicho  governador  e ofiçiales 	 XXV pos 

a Juan meco vezino de leon Ciento y quarenta pesos de ora 
por libramiento del dicho qontador /f.° 631 los Ciento y diez pe-
sos por que hizo la casa real de la fundiçion de la çibdad de leon 
a  qual  se le remato por  pregon  en el dicho preçlo y los treynta 
pesos de oro por que Cerco de tapias la dicha casa de la fundiçion 
por acuerdo del dicho gobernador e ofiçiales CXL pos 

Al dicho Juan meco vezino de la dicha çibdad Ciento y  çin
-quenta  e tres pesos de oro por la obra que hizo en la yglesia de 

la Ciudad de leon y en la fundïçion vieja e casa della por hechu-
ra de la tapieria de toda la yglesia por su trabajo solo que! di-
cho Juan meco paso en ella veynte e Cinco pesos por el trabajo 
de manos que puso en hazer la obra de carpinteria de la dicha 
yglesia Ciento y diez y seys pesos por la obra que hizo en la casa 
de la fuidiçion vieja al tiempo de la fundiçion el año de quinien-
tos e treynta e vno doze pesos lo  qual  todo se le mando ha-
zer y se mando librar e pagar a vista de personas que juraron 
que le mereçian las dichas obrgs por acuerdo del dicho gover-
nador e ofiçiales que montan los dichos Ciento y çinquenta e tres 
pesos CLIII pos 

a diego de tapia nuestro vedor por libramiento del dicho con-
tador veynte e syete /f.° 63 v.°/ pesos y quatro tomines y nueve 
granos y medio por libramiento del dicho contador desde tres 
dias del mes de diziembre del año de quinientos e treynta  e  tino 
fasta postrero diä de abril del año de quinientos e treynta e dos a 
razon de treynta  mill  maravedises  en cada año que le estavan 
mandados librar por el dicho  governador  y ofiçiales 

XXVI! pos 111° ts. IX  ge- 
al alcalde hernando de alcantara boteuo vezino de leon treyn-

ta pesos y Cinco tomines de oro por libramiento del dicho con-
tador por noventa y ocho pares de alpargatas quel suso dicho-
dio para la jente de la guarniçion que andava sobre los chonta-
les de las mynas de graçias a Dios los quales se prestaron de 
nuestra hazienda que se cobrasen delios por acuerdo del dicho 

 governador  e ofiçles XXX pos y ts, 
a anton de ribas vezino de leon  dies  pesos de oro por libra-

mento de! dicho contador flor media  arrova  de vino que del se 
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conpro  para decir  mysa  en la  yglesia  de la dicha  çibdad  por 
acuerdo del dicho  governador  y  ofiçiales 	 X  ps  

a Juan meco  vezino  de leen  quatro  pesos de oro por libra-
miento del dicho contador por dos escaleras que hizo para la 
11.0 641 dicha  yglesia  por acuerdo del dicho  governador  e  ofiçia

-les 1111° pos 
a  juan  meco  honze  pesos de oro por libramiento del dicho 

contador que primero hablan con  machin  de  marquina  merca-
der e por estar  absente  el dicho  machin  de  marquina  mandaron 
dar al dicho Juan meco por  vna  arrova  de  azeyte  para alumbrar 
el Santo Sacramento que dio el  suso  dicho en el dicho  preçio  por 
acuerdo del dicho  governador  e  ofiçiales  XI  p°s  

al bachiller pero bravo provisor de la dicha  yglesia  de la di-
cha  çibdad quatro  pesos de oro por libramiento del dicho conta-
dor que  ygualo vna  cruz para la dicha  yglesia  por acuerdo del 
dicho  governador  e  ofiçiales  1111. pos 

a  garçia alonso cansyno  arrendador de los diezmos del año 
de quinientos y  treynta  e dos de la  çibdad  de leen e de las my

-nas  çiento  e  veynte  pesos de oro de. prometido que vino de las 
posturas de la dicha renta de dos pujas que en ella dio los qua-
les se le mandaron librar por acuerdo del dicho  governador  y 

 ofiçlal CXX p°s  
Al dicho licenciado  castañe

-este salario de alcalde mayor da  çien myll maravedises  de su 
y  qontador.  salario de alcalde mayor del ter - 

çio  segundo /f.° 64 v.°/ del año 
(le quinientos y  treynta  y dos que  syrvio  el dicho  officio  confor-
me a nuestra  provision  por libramiento del dicho  llicenciado  como 
contador que son  dozientos  e  veynte  e dos pesos e un  tomyn  e 
nueve granos y medio  CCXXII  pos 1 t. IX g. 1111° 

Al dicho licenciado  castañe
-estos pesos de oro  desta  par- da de su salario por contador se
-tida  se pasaron en  quenta  al  senta  y  seys  mill  y  seysçientos 

 dicho  juan tellez  por  averlos  y sesenta y  seys maravedises  del 
pagados por libramiento del  terçio  segundo del año de qui-
dicho licenciado castañeda  co- nientos  e  treynta  y  dos por su li-
mo alcalde mayor e  qontador bramiento  que son  çiento  y qua-
aunque se averiguo que¡ di- renta e ocho pesos e  vn  tornin  e  
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los obo de aver y an se de co IIgs. 
brar  del por otra parte para 	a Juan batista ginoves veyn- 
su magestad. 	 te pesos de oro de ocho libras de 

hilo que dio para las ballestas de 
la jente de la guarniçion que andovo sobre las minas el año pa-
sado a razon de dos pesos y medio cada libra por acuerdo del di-
cho  governador  e ofiçiales son veynte pesos XX pos 

a diego de tapia veedor diez  mill maravedises  del terçio se-
gundo del año de quinientos e treynta e dos por acuerdo del di-
cho  governador  y ofiçiales a rason de treynta  mill maravedi-
ses  por año que servia el dicho ofílcio son veynte e dos pesos e 
vn  tornin  e nueve granos y medio - XXII pos  It.  IX g. III! 

a juan gallego maestre del flavio  Sant  Miguel veynte pesõs 
de oro por libramiento del dicho contador que se /f.° 651 le pro-
metieron de nuestra hazienda por que entro con su navio en el 
puerto de manyçia a descubrir el dicho puerto por acuerdo que 
sobre ello se hizo por el dicho governadc.r e ofyçiales. XX pos 

a Juan babtista girroves cordonero honze pesos de oro por seys 
libras de hilo que din para las ballestas de la guarniçion a dos 
pesos y mecho la libra por acuerdo que sobre ello paso por el di-
cho  governador  e ofiçiales XI ps 

a hernando varela maestre  quinze  pesos de oro por libramien-
to del dicho contador por vna  arrova  de vino que del se tomo 
para la yglesia de leon para dezir misas por acuerdo del dicho 

 governador  y ofiçiales XV pos 
al dicho contador francisco de castañeda Cien mili maravedi - 

ses  del terçio postrero del año de 
este salario es de alcalde  ma-  quinientos e treynta e dos que 

 yar  e contador. 1 sirvio el officio de alcalde ma- 
yor a razon de treynta  mill ma-

ravedises  por año por su libramiento que son dozientos e Ytynte 
e dos pesos e un tomyn e honze granos e medio 
CCXXII p°s  1 ts. IX gs. 1111 	al dicho contador licenciado 
Estos pesos de oro desta par- castañeda por su libramiento se- 
tida se pasaron en quenta al senta y seys  mill  y seysçientos 
dicho Juan tellez por averlos y sesenta y seys maravedises del 
pagado por libramiento del tercio postrero que sirvio el año 
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dicho licenciado castañeda co- de quinientos e treynta e dos a 
mo alcalde mayor e qontador razon de dozienta  mill marave-
aynque  se averiguo quel di- dises por año por contador que 
cho licenciado no los obo de a peso son Ciento y quarenta e 
ayer  an  se de cobrar del por ocho pesos e vn  tomin  e dos  gra

-otra parte para su magestad. nos y medio - 
CXLVIII  pos 1 t, II g's 11110 

/1.0 65 v.°/ yten days por descargo que pagastes al padre gon-
çalo fernandez cura de la yglesia de leon çinquenta pesos de oro 
por libramiento del dicho contador del tercio segundo del año 
de quinientos y treynta y dos a razon de Ciento y çinquenta pe-
sos que le estavan mandados librar en cada año que sirvyese de 
cura por acuerdo del dicho  governador  y ofyçiales L pos 

al bachiller francisco  peres  de guzman medico e cirujano Cien-
to y çinquenta pesos de oro por libramiento del dicha  governa-
dor  por ocho meses que anduvo sirvyendo de mediçina y cirujia 
a la jente de la guarniçion que se hizo para paçificar los yndios 
chontales de las mynas el  qual  puso todas las mediçinas neçe-
sanas e  provo mereçer trezientos  pesos de oro y se le manda-
ron librar los dichos Ciento y çinquenta pesos por acuerdo del 
dicho governador y ofiçiales CL pos 

a domyngo de la presa escrivano de los acuerdos treynta e 
tres pesos e dos tomines y ocho granos de oro por libramiento 
del dicho contador del terçio segundo del año de quinientos y 
treynta e dos a razon de Cient pesos por año por acuerdo del 
gobernador y offiçiales XXXIII pos II ts. VIII 0  gs. 

lf.°  661 a ysidro de alcoçer sacristan de la yglesia de leon 
veynte e Cinco pesos de oro por libramiento del dicho contador 
del terçio segundo del año de quinientos e treynta e dos a razon 
de sesenta e Cinco pesos por año por acuerdo del  governador  y 
offiçÌales los çinquenta pesos por sacnistan de la dicha yglesia e 
los veynte e Cinco porque duerme en la yglesia y guarda el San-
tisimo Sacramento XXV pos 

Al provisor pero bravo cura de la yglesia de leon çinquenta 
pesos de oro por libramiento del dicho contador del terçio se-
gundo del año de quinientos e treynta e dos a rrazon de Ciento 
y çinquenta pesos que le  estan  mandado librar en cada año que 
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sirvyere  de cura por acuerdo del dicho goverruitior y ofyçia- 
les 	 Lp°s 

a vos el dicho Juan tellez çien pesos de oro por libramiento del 
dicho contador los quales primeramente vos estavan librados en 
el thesorero tovilla por sma casa que se conpro del fator alonso 
perez para casa de fundiçion la  qual  le  aviades  vendido vos el 
dicho Juan tellez y los obistes de ayer e por quel dicho thesorero 
tovilla no los pago se bos tornaron a librar en vos /f.° 66 v.°/ por 

acuerdo del  governador  e ofiçiales C pos 
al protetor don diego albarez osorio çient  mill maravedises 

por vn libramiento que hablava con el thesorero tovilla del terçio 
primero del año de quinientos y treynta lo  qual  pagastes  por 
mandamiento del dicho contador en las espaldas del libramien-
to para que se pagase como sy hablara con vos que son dozien-
tos e veynte e dos pesos e un  tomin  y nueve granos y medio. 

CCXXII  pos 1 t. IX gstc 1111° 
a ysidro de alcoçer sacristan de la yglesia de leon diez y seys 

pesos e çinco tomines y quatro granos de oro por vn libramien-
to del dicho contador que hablava con el dicho thesorero tovi-
¡las y mandamiento suyo questava en la espaldas del para que 
vos el dicho Juan tellez lo pagasedes como sy hab!ase con vos 
del terçio primero del año de quinientos y treynta que syrvio 
dc sacristan a razon de çinquenta pesos por año que le  estan 

 inundados librar por acuerdo del  governador  y ofiçiales 
XVI pos y ts. 1111 0  gos 

a francisco de herrera dozientos y  quinze  pesos e tres tomy-
nes seys granos de oro que a maravedises montan noventa y seys 
mili y noveçientos e quarenta e tres maravedises por un libra-
miento de el dicho  governador  que hablava con el dicho theso-
rero tovilla que se pagasen a alonso  her-  /f.° 67/ nandez mer-

cader y el dicho alonso fernandez los traspaso al dicho francisco 
de herrera porque  diz  que heran suyas las mercaderias que se 
conpraron del que fueron veynte y quatro varas menos media 
ochava de terçiopelo de colores a razon de a nueve pesos de oro 
la vara para ornamentos e bestimentos para la yglesia de leon 
por acuerdo del dicho  governador  pedrarias  e ofiçiales que a la 
sazon heran lo que pagastes por mandamiento del dicho conta-
dor por el dicho libramiento como si a vos fuera dirigido 
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CCXV  pos  III ts. VI gs. 
que se vos pasaron en quenta que tomastes para vos el di-

cho Juan tellez y por mandamiento del dicho  governador  e con-
tador noventa e syete pesos de oro e tres tomines que avía des-
pagado al thesorero tovilia por el almoxarifazgo de Ciertas cosas 
que truxistes a la dicha provinçia de nicaragua de que ya abla-
des pagados en tierra firme los derechos e truxistes fee de los 
ofiçiales de la dicha tierra firme llamada castilla del oro como 
loe  aviades  pagado y el dicho  governador  vos lo mando bolver 
por la dicha fee y por que pareçlo estar pagados en el libro del 
dicho thesorero tovilia XCVII  pos  III ts. 

/f 67 v.°/ a yñigo de maturana quarenta pesos de oro por 
libramiento del dicho  governador  que habla con el dicho theso-
rero tovilla por mandamiento de suyo questava en las espa!das 
para que los pagasedes como sy hablase con vos por trßynta va-
ras de presyllas que del se cobro por los dichos quarenta pesos 
para manteles y alva de la yglesia de granada por acuerdo del 

 governador pèdrarias  y ofiçiales XL pos 

a gaston de sosa mercader e a lorenço corral en su nombre 
e con su poder veynte pesos de oro por libramyento del dicho 
contador que hablava con el thesorero tovilla y con mandamien-
to en las espaldas que lo pagasedes como sy hablase con vos por 
syete honças e seys adarmes de sedas de colores que del se con-
praron para coser Ciertas vestimentas y hornamentos para la 
yglesia de ¡con por acuerdo del dicho  governador pedrarias  e 

ofiçiales - XX pos 
que se vos reçibieron e pasaron en quenta a vos el dicho ca-

pitan Juan tellez quatroçientas y sesenta e vn mili y trezientos 
y ochenta y tres maravedises de vuestro salario de dos años y 
quatro meses e ocho dias /f.° 68/ que pareçe que servistes el 
nfiçio de thesorero dende quatro dias del mes de agosto del año 
pasado de quinientos e treynta años fasta doze dias del mes de 
diziembre del año de quinientos e treynta e dos a razon de do-
tientas  mill maravedises  por año segund se  davan  al thesorero 
tovilla en cuyo lugar suçedistes por provision del  governador 
pedrarias davila  e de contador que a pesos montan mili e qua-
renta e seys pesos y quatro tomynes y dos granos 

IXLVT  pos 11110  ts. 11 gs. 
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que distes e pagastes al protetor don diego alvarez osorio 
çient  mill maravedises  del terçio segundo del año de quinientos 
e treynta e dos años por libramiento del dicho  governador  e con-
tador el  qual  dio unas cartas de pago lo  qual estava  asentado en 
los, libros de la contaduria ques a razon de trezientas  mill  ma-
ravédises  que tiene de salario en cada un año con el dicho offi-
cio, de protetor e ayuda de costa por provision nuestra que a 
pesos montan dozientos e veynte e dos pesos e un tomyn .e nue-
ve granos y medio CCXXII  p%  1 ts. IX gs. 1111°- 

Al arçediano rodrigo perez cura de la yglesia de granada  çin-
quenta  pesos de /f.° 68 v.°/ oro del terçio segundo del año de 
treynta e dos a razon de çiento e çinquenta pesos de oro que le 

 estan  mandados pagar e librar en cada un año de cura en la 
dicha yglesia por (en blanco) del  governador  e ofiçiales e. libra-
miento de) contador son çinquenta pesos de oro L pos 

Asy  que monta la dicha data en la manera que dicha es doze-
mili y seteçientos y noventa e siete pesos y seys tomines de 
oro de minas de oro de los quales descontados de los dichos ca-
torze  mill  y seysçientos y veynte e dos pesos e seys tomines del 
dicho oro e setenta y syete pesos e un tomyn de guaynyn que 
monto en el dicho vuestros cargo se haze de alcançe contra vos 
el dicho capitan juan tellez de mili e ochoçientos e veynte e  çin-
co  pesos de oro de mynas e sesenta e siete pesos e un tomyn de 
guaynin para lo  qual  distes e pagastes a pedro de los nos nues-
tro thesorero de la dicha provinçia de nicaragua  mill  e ocho-
çientos e treynta e çinco pesos de oro de mynas y el dicho guay

-nin  el  qual  se hizo cargo delios segund pareçio por escritura 
signada de escrivano publico e firmada del dicho licenciado cas-
tañeda otorgada por el dicho pedro de los nos al fyn de las di-
chas quentas de manera que pareçe que le pagastes de mas diez 
pesos del dicho oro de minas los quales se vos quedan devyendo.  

It?  691 E agora por parte de 
estos  dies  pesos se pagaron ns el dicho capitan juan tellez 

por su magestad al dicho ca- nos fue suplicado e pedido por 
pitan Juan tellez en seys liçen- merçed que pues por la dicha 
çias que se le dieron para pa- quenta que presentaystes en el 
sar esclavos libre de los  dere-  dicho nuestro consejo de las yn- 
chos  de dos ducados. 	 dias pareçia que  aviades  dado la 

-- 	 dcha vuestra cuenta al dicho II- 
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cenciado  castañeda nuestro alcalde mayor y contador de la pro-
vinçia de nicaragua y que] alcançe que vos fue fecho del dicho 
vuestro cargo lo  aviades  dado e pagado al dicho pedro de los ríos 
nuestro tesorero de la dicha provinçia segund pareçia por la di-. 
cha escritura sygnada de escrivano al fyn de las dichas quentas 
y las partidas del cargo de que vos abiades agraviado del dicho 
licenciado castañeda e apelado ante los del nuestro consejo es-
lavan determinadas para que vos las cobrasedes para vos de las 
personas que las deven a vuestro consentimiento y vos queda-
van cargadas en el dicho vuestro cargo vos mandasemos dar nues-
tra carta de fyn e quito o como la nuestra merçed fuese y nos 
tuvimoslo por byen por ende nos por esta nuestra carta loamos, 
e aprovamos la dicha cuenta que asy vos fue tomada por el di-
cho licenciado castañeda y la avemos por buena para agora e 
para syenpre jamas quedandonos como nos queda para poder co-
brar para nos del dicho licenciado castañeda los trezientos e qua-
renta e tres pesos y dos tçimines y quatro granos de oro /f.° 69 v.°/ 
que libro e cobro de vos de la renta de su salario por contador 
el año pasado de quinientos e treynta e dos como se contiene en 
tres partidas (le la dicha vuestra data y en este fyn e Quito en 
la marjen dellas por quanto lo libro e cobro e de vos demas de 
lo que obo de ayer e mandamos a los del nuestro consejo de las 
yndias e a los nuestros contadores mayores de quentas e a sus 
lugares tenientes y a los nuestros  governadores  e otras justi-
çias y contadores de la dicha provinçia de nicaragua e de otra 
qualesquier partes e señorios deys a los que agora son como a 
los que fueren de aqui adelante que por razon de lo soso dicho 
no vos llamen ni hagan llamar para que las ayays de dar otra 
vez la dicha cuenta e sy vos llamaren que no seays obligado a 
benir ni pareçer ante ellos vos ni vuestros suçesores e que por 
lo asy hazer e conplir no caygays ny yncurrays en pena alguna 
e otrosy por esta dicha nuestra carta mandamos a qualesquier 
justiçias e juezes destos nuestros reynos y señoríos e de la di-
cha provinçia de nicaragua que vos guarden e fagan guardar 
esta nuestra carta de fyn e quito e contra lo en ella contenido 
vos no vayan ni pasen ni consyentan yr ni pasar en tiempo al-
guno ni por alguna manera so pena de la nuestra merçed e de 
diez  mill maravedises  para la nuestra camara e de esto vos  man- 
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damos dar e damos esta dicha nuestra /f.° 70/ firmada de my  et 
 rey y sellada con nuestro sello e librada de los del nuestro con-

sejo de las yndias dada en la çibdad de toledo a quatro dias del 
mes de mayo año del naçimiento de nuestro Salvador Jhesu-
christo de  mill y quinientos y treynta e quatro años e asymismo 
nos queda nuestro derecho a salvo contra el dicho licenciado cas-
tañeda para lo que se averiguare ayer mal librado en esta dicha 
cuenta y quedandonos nuestro derecho a salvo para que si el di-
cho licenciado castañeda no tuvyere bienes de que pagar los di-
chos trezientos y quarenta y tres pesos e dos tomynes e quatro 
granos de oro que los mandaremos cobrar de vos el dicho Juan 
tellez e de vuestros byenes va entre renglones o  diz  me. yo el 
rey yo françisco de los coitos comendador mayor de leon secre-
tario de su çesarea y catolicas magestades lo fize escrevir por su 
mandado  fr.  cardinalis seguntun  el dotor beltran el licenciado 
xuarez de carvajal el dotor bernal el licenciado mercado dç pe-
flalosa conçertada por el licenciado villqlobos fyscal e potillo y 
en las espaldas de la dicha carta de su magestad do  estava  el 
sello real estavan çiertas firmas con los nombres syguientes re-
gistrada bernal darlas por • chançiller bias de saavedra 

Fecho e sacado fue este traslado de la dicha carta de fyn e 
quito de sus magestades original y con ello corregido y conçer-
tado en la muy noble y muy leal çibdad de aeuylla a veynte 
/f.° 70 v.°/ y dos dias del mes de Jullio año del naçimiento de 
Nuestro Salvador Jhesuchristo de mili y quinientos e treynta e 
quatro años testigos que fueron presentes al ver leer corregir 
e conçertar este dicho trasladó con el dicho original el Jurado 
alonso ruyz y alonso de caçalla vezinos desta dicha çibdad de 
seuilla e pedro de cordova estante en ella va testado do dezia e 
continuandose las dichas quentas el dicho thesorero pedro de 
los nos e do' dezia dichos e do dezia granos del dicho e do dezia 
ato e do dezia diez e do dezia dos pesos e do dezia libramiento 
e do dezian libran y entre renglones do  dize  do dizen con e do 

(lile caçion e do  dize  por su libramiento y entre renglones dyze 
(loze e do  dize  e pagastes e fuera del marjen do  dize guadero 

vals. yo fernando de caçalla escrluano de sus magestades y su 
-notario publico en la su corte y en todos los sus reynos y seño-
ños en vno con los dichos testigos presente fuy al corregir y 
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conçertar deste  dicho traslado con la dicha carta e provvsion real 
triginal de sus magestades y lá escrevi e por ende en testimo-
nio de verdad hize aqui este mio signo a tal fernando de caçalla 
escrivano de sus magestades 

En la çibdad de leon desta provinçia de nicaragua en syete 
dias del mes de hebrero año del naçimietïto de Nuestro Salva-
dor Jhesuchristo de  mill y quinientos y quarenta años /f.° 711 
el muy magnifico señor rodrigo de contreras  governador  e  capi

-tan general en esta provinçia de nicaragua por su magestad y 
por presençia de mi martin minbreño escrivano de su magestad 
y escrivano de governaçion el dicho señor  governador  dixo  que 
por quanto su magestad por su real provision le hizo juez de 
•quentas de sus ofiçiales e cosas tocantes a su real hazienda en 
esta provinçia y la persona a quien prinçipalmente se  an  (le to-
mar las dichas quentas en ellas pedro de los nos thesorero de 
su magestad en esta provinçia al  qual  le hasta agora no se las 
a tomado por entender en otras cosas que  an  convenido'en  esta 
provinçia al serviçio de su magestad en quien pre  (sic) a enten-
dido y por esperar la venida del licenciado francisco de castañe 
da contador que fue en esta provinçia para les tomar la dicha 
quenta juntamente no las a tomado e hasta agora e visto quel 
dicho licenciado castañeda no viene ny ay nueva de su venida 
e  podria  ser que por dilatarse la quenta del dicho thesorero en 
la hazienda real obyese algund menoscabo por tanto que por lo 
escusar e porque en la dicha real hazienda aya el cobro e recaE» 
do que convenga quel quiere luego tomar al dicho thesorero la 
quenta del dicho su cargo conforme a la real provision y  man-
lado que para ello tiene de su magestad su thenor de la  qual 

 este que se sygue: 

-  26 - 

No'TA.-1Aqu1  figuraba la Real Cédula,  erDedida  en Toledo a 
21 de mayo de 1534, mandando a Rodrigo de Contreras, Goberna-
dor de Nicaragua, tomar cuentas a las personas que hubiesen te-
nido a su cargo la hacienda real. Está publicada bajo el núme-
ro  CCLXX!!!,  a página 321 del torno II! de la presente  Co- 
LECCIÓN.  
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Asentose  esta provysion real de su magestad en los libros 
de la casa de la contrataçion de las yndias desta muy noble y 
muy leal çibdad de seuiila en veynte e quatro (Has del mes de 
otubre de mili e quinientos e treynta e quatro años Juan de aran-
da francisco tello luyš fernandez de alfaro 

La  qual  dicha provision el dicho señor  governador  por pre-
sençia de mi el dicho escrivano hizo leer y noteficar al dicho pe-
dro de los nos thesorero de su magestad en esta provinçia y lo 
mando que la obedesca y cumpla y en cumpliendola adereço sus 
cuentas que tiene del cargo de thesorero de su magestad desde 
el  dia  en que le fue encargado el oficio h4sta el  dia  (Te que las 

dichas quentas se feneçieren y acabaren  

It°  731 E luego el dicho pedro de los nos tomo la dicha pro-
vysion real en sus manos y la beso e puso sobre su  cabeça  y 
dixo que la ohedeçia e obedeçio como a carta e provysion de su 
emperador rey e señor a quien Dios Nuestro Señor dexe bivir e 
reynar por largos años con acreçentamiento de mayor vnperio 
e reynos y señorios e quel eslava presto de conplir e guardar 
todo lo contenido en la dicha provysion e dar la dicha qüenta 
como su magestad se lo manda 

E luego el dicho señor  governador  dixo  que mandava e man-
do al dicho pedro de los nos que se haga el cargo enteramente 
por sus libros e copias e cuentas de todo el tiempo que a tenido 
el dicho officio conforme a lo que de suso le tiene mandado asy 
de quintos de oro de minas e resgates como de esclavos y almo-
xarifasgos e diezmos e penas de camara piedra e perlas e joyas 
e alJofar e otras qualesquier cosas e byenes que a su magestad 
ayan perteneçido e pertenescan que por qualquier manera sean 
a su cargo e fecho el dicho cargo jure conforme a derecho ques-
ta presto de le reçibir todos los descargos que justamente se le 
devyeren reç!bir para en descuento del dicho su cargo e que 
para que las /f.° 73 v.°/ dichas cuentas se tomen & dicho señor 

 governador  señala las casas de su morada donde de  oy  en ade-
lante estara en su posada en la dicha abdiençia de cuentas aca-
bado de oyr misa de terçia dos oras conplidas cada mañana (le 
manera que cada vn  dia  estara syn  faltar las dichas dos oras has-
ta que las dichas cuentas sean feneçidas e acabadas testitzos pe- 
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dro  de buetrago e alvar garçia e antonio rodrigues vezilios des-
ta çibdac! 

27 - 

En la çibdad di leon destas 
Requerimiento e phesentaeion provinçias de nicaragua tres dias 
de provision al señor governa- l de henero de  mill  y quinientos e 
dor por diego nuñez tellez. quarenta años antel muy magni- 

fico señor Rodrigo de contreras 
 governador  e capitan general en esta provinçia por su magestad 

e por ante mi martin mynbreño escrivano de su magestad y pu-
blico e del eonçejo desta çibdad e testigos yuso escritos pareçio 
presente diego nuñez tellez vezino desta çibdad e presento y 
leer hizo vna provysion real de su magestad librada, de los se-
ñores oydores de la chançilleria real de panama  vn escrito y 
petiçion del tenor syguiente: 

muy magnifico señor 
diego nuñez tellez pareseo  ante vuestra merçed e presento 

esta provision carta e sobre carta de çiertas cedulas de su  ma-
gestad librada por /f.° 741 los señores presydentes e ovdores que 
residen en su real abdiençia e chançilleria de panama por la 

 qual  en efeto constando como consto que los yndios e pueblos 
delios qùe eh esta provincia tubo encomendados jitan tellez the-
sörero de su magestad que fue en ella los tenia e poseya como 
presona que con liçençia que su magestad dio para ello fue nom-
brado por el dicho Juan tellez los quales dichos pueblos e yndios 
Por çierta absençia mia justa yo dexe en administraçion a diego 
lopez pará que granjease cobrase e obiese los tributos y serviçios 
de las dichos yndios y dello me diese cuenta como a persona tuya 
yndustria fue elegida espeçialmente por el dicho juan tellez man-
da que yo sea amparado e puesta en la tenencia e administra-
çibn de los dichos yndios como los tenia e me fueron encargados 
p6r el nombramiento quel dicho Juan tellez y no embargante 
que yo por my propia abtoridad  podia  e pudiera entrar en los 
dichos yndios revocando el poder e administraçion que de mi 
tiene el dicho diego lopez como le tengo revocado y  53' es neçe-
sai-lo de nuevo lo revoco pero para mas justifieaçion vista la 
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dicha provision e atento que por ella pareçe que los dichos pre-
sydente e oydores consto de lo que dicho tengo por testimonio 
de que haze It.0  74 v.°/ mynçion la dicha provision. pido a vues-
tra merced mande dar su mandamiento para el alguazil mayor o 
su lugar teniente me ponga en paçifica e quieta administraçion 
de los dichos yndios lo  qual  vuestra merçed haga luego en con-
tinente como la dicha provysion lo manda sobre lo  qual  pido ser-
me fecho entero conplimiento e  pidolo  por testimonio e al pre-
sente escrivano e a los presentes ruego dello sean testigos diego 
nuñez tellez 

Don carlos por la devina clemençia emperador senper agusto 
rey de alemania y doña juana su madre y el mismo don carlos 
por la graçia de Dios reyes de castilla de leon de aragon de las 
dos çeçilias de jerusalen de navarra de granada de toledo de va-
lençia de galizia de mallorcas de seuilla de çerdeña de cordova 
de corcega cte murçia de jaen de los algarves de aljezira de gi-
braltar de las yslas de canaria de las yndias yslas e tierra firme 
del mar oçeano condes de barçelona señores de viscaya e de mo-
lina duques de atenas e de neo patria condes de ruysellon e çer-
dania marqueses de oristan e de goçiano archiduques de abstria 
duques de borñoga e de bravante condes de f!andes e de tiro] 
etc. a vos rodrigo de contreras nuestro  governador  de las pro-
vincias de nycaragua a otras qualesquier  /1.0  75/ nuestras justi-
cias de la dicha provinçia e cada vno o qualquier de vos a quien 
esta nuestra carta fuere mostrada salud e graçia sepades que en 
la nuestra corte e chançilleria real questa e resyde en la çibdad 
de panama ante los oydores della pareçio diego nuñez tellez 
vecino que se dixo ser de la çibdad de leon desta dicha  provin

-çia  e por su petiçion que ante ellos presento nos hizo relaçion 
diziendo que a pedimiento de juan tellez e por los serviçios que 
nos  avia  fecho en esa dicha provinçia y en otras partes nos avia-
mos fecho merçed a francisco tellez su hijo y su sobrino de los 
yndios quel dicho juan tellez solfa thener en encomienda en esa 
dicha provinçia e que por ser menor el dicho francisco tellez y 
estar en los nuestros reynos despaña tuviese los dichos yndios e 
administraçion ¡p presona  que] dicho juan tellez nombrase hasta 
tanto quel dicho francisco tellez fuese de hedad de veynte años 
y que asy hera quel dicho juan tellez lo  avia  nombrado para 
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que tuviese la dicha administraçion de los dichos yndios en nom-
bre del dicho francisca tellez menor hasta quefuese el dicho 
menor de veynte años segund que mas largamente pareçia por 
vna nuestra çedula de que ante nos hizo presentaçion ques del 
Ihenor syguiente: 

Don carlos por la devina clemençia emperador senper 
Jf.°  75 v.°/ agusto rey de alemania doña juana su madre y el 
mismo don carlos por la  graçia de Dios reyes de castilla de lean 
de aragon de las dos çeçilias de jherusalen de navarra de gra-
nada de toledo de valençia de galizia de mallorcas de seuilla de 
cerdeña de cordova de corcega de murçia de jaen de los algar-
ves de aljezira de gibraltar de las yslas de canaria de las yndias 
yslas e tierra firme del mar oçeano condes de barçelona señores 
de vlscaya e de molina duques de atenas e de neo patria condes 
de ruysellon e de cerdania marqueses de oristan e de gociano 
archiduques de abstria duques de borgoña e de bravante condes 
de flandes e de tirol etc, a vos el ques o fuere nuestros  gover-
nador  e juez de residençia de la provincia de nicaragua e a otras 
qualesquier nuestras justiçias de las dicha provincia e a cada vno 
y qualquier de vos a quyen esta nuestra carta fuere mostrada 
salud e graçia sepades que por la emperatriz e reyna nuestra 
muy can e muy amada hija e muger a suplicacion e pedimien-
tos del capitan juan telles fueron dadas e libradas nuestras Ce-
dulas firmadas de su real nombre e refrendadas de juan de sa-
mano nuestro secretario del tenor syguiente: La Reyna por  quan-
to  yd  mande dar /f.° 76/ y di vna my carta del tenor syguiente: 
la Reyna por quanto por parte de vòs el capitan juan tellez me 
a sydo fecha relaçion que por quanto lo que nos servistes en la 
provinçia de nicaragua pedrarias davila nuestro  governador  que 
fue de la dicha provincia de nicaragua vos encomendo en ella 
Cierto repartimiento de yndios y que por vos ayer venido con 
llçençia nuestra a estos nuestros reynos el dicho pedrarias los 
dio a francisco tellez vuestro hijo e por ser aquel menor de he 
dad para lo tener encomendo la administraçion dellos hasta que 
la tuviese a la persona Que vos nombrastes y me suplicastes man-
dase confirmar el nombramiento que¡ dicho pedrarias hizo de 
loe dichos yndios en el dicho vuestro hijo e que hasta que ten-
ga la dicha hedad tenga como absente tiene en su nombre la di-- 
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cha administraçion diego nuñez tellez e como la nuestra merçed 
fuese e yo acatando lo que vos el dicho capitan juan tellez noÉ  
aveys servido y esperamos que el dicho francisco tellez vuestro 
hijo nos syrvira por la presente confirmamos e aprovarnos el 
nombramiento quel dicho pedrarias hizo en el de los dichos yn-
dios y mando que) los tenga por el tiempo que nuestra mêrçed 
e voluntad fuere con tanto que la persona que en su nombre 
hasta que tenga la dicha hedad tuvyere los dichos yndios /f' 76 ,v..-?/ 
sea  qual  conviene para que aquella los administre y enseñe e 
trate vyen e  aprovada  por el nuestro  governador  justicia de la 
dicha provincia de nicaragua a los quales asy a los que agora 
son como a los que  seran  de aqui adelante o a otras qualequier 
justicias e juezes de las nuestras indias yslas e tierra firme del 
mar oçeano mandamos que sy la tal persona fuere  qual  con-
viene como dicho es los tenga y no los quite al dicho vuestro 
hijo ni les ponga empedimiento alguno en ello con tanto que en 
teniendo el dicho vuestro hijo la dicha hedad tenga el los dichos 
yndios y los administre en nuestra santa fee  y  trate como es 
obligado e no otra persona en su nombre y los • vnos ni los otros 
no fagades endeal. fecha en madrid a  catorze dias  de agosto de 
quinientos e treynta e Cinco yo la reyna por mandado de su  ma-
gestad Juan de samano  e agora por parte de vos el dicho Juan 
telies me a sido suplicado que por que en el conplimiento de la 
dicha çedula suso encorporada no pudiese ayer empedimiento 
mandose declarar la hedad quel dicho francisco tellez vuestro 
hijo a de tener para administrar los dichos yndios y que lo con-
tenido en la dicha çedula fuese guardado y  no embargante quel 
dicho pedrarias quel dicho pedrarias obiese fecho la dicha enco-
mienda de los dichos yndios en el dicho francisco tellez ,e pero 
tellez su hermano /f.° 77/ juntamente o a qualquier delIos fecha 
en madrid a  quinze dias  del mes de otubre de  mill  y quinientos 
y treynta e Cinco años entiendese quel dicho francisco telles 
aviendo conplido la hedad de los dichos veynte años a de yr en 
persona a residir en la provinçia para tener la encomienda e ad-
ministraçion de los dichos yndios e no yendo no a de gozar de-
llos el ny la presona que durante la dicha menor hedad en su 
absençia nombrare el dicho juan teller para tener la administçk-
clon dello, yo la reyna. por mandado del su magestad juan de 
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samano.  e agora diego nuñez tellez vezino de la çibdad de león 
de la dicha provinçia de nicaragua pareçio en la dicha nuestra 
abdiençia e chançuleria que reside en la çibdad de santo domin-
go de la ysla española e antel nuestro presidente e oydores della 
e por su peticion que presento nos hizo relaçion diziendo que 
por nos le fue fecha merced de encomendarle en administraçion 
çiertos pueblos de yndios en la dicha provincia durante la menor 
hedad de francisco tellez e que por virtud de la dicha merced 
que asy le fue fecha el nuestro  governador  de hesa dicha pro-
vinçia le dio la posesion paçifica la  qual  le  avia  tenido e poseydo 
çiertos años hasta que con liçençia del dicho  governador  por su  
absençia por se ayer venido a la dicha çibdad /f.° 77 v.°/ de san-
to domingo a se casar e fasta que bolviese  avia dexado  en su 
lugar a otra persona e por que¡ se bolvia a la dicha provincia 
con su muger e casa a estar e residir en ella y se  temia  le fuese 
puesto algund enpedimiento o dilaçion en le dar los dichos yn-
dios e despues que le fuesen dados quel  governador  o otras jus-
tiçias de la dicha provinçia le moverian pleyto sobre ello nos su-
plico e pidio por merçed le mandasemos dar nuestra carta e pro-
'visyon mandando a vos el dicho nuestro  governador  e justicias 
de las dichas provinçias de nicaragua que guardasedes cr con-
pliesedes la dicha merced y encomienda que de nos tenia y no 
le perturbasedes en cosa alguna de lo en ella contenido o como 
la nuestra merced fuese lo qua! visto por los dichos nuestro pre-
sidente e oydores juntamente con las dichas nuestras çedulas e 
testimonios sinados de escrivano que ante ellos fue presentado 
cerca de lo suso dicho avyendo sobre ello platicado fue acordaa 
do que deviamos mandar dar esta nuestra carta para vosotros 
en la dicha razon e nos tnvhnoslo por bien porque vos manda-
mos que syendo con ellas requeridos por parte del dicho diego 
nuñez tellez veays las dichas nuestras çedulas tuso ,  encorporadas 
Y las guardeys e hagays guardar y conplir en todo e por todo 
tomo en ellas se contiene e sobre fl. °  781 lo en ella contenido 
no perturbeys ni molesteys al dicho diego nuñez telles en la 
dicha merced y encomienda que asy tiene de los dichos yndida 
ni en cosa alguna ny parte dello por alguna manera so pena de 
la nuestra merced e de dozientos pesos de oro para la nuestra 
Camara a cada vno de vos que lo contrario hiziere so la  qual  di- 
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cha pena mandamos a qualquier escrivano que para esto fuere 
llamado que vos lo lea e notefique e ponga e asy en el a notefi-
cacion e conplimiento deJa por que nos sepamos como se cum-
ple nuestro mandado dada en la çibdad de santo domingo de la 
ysla española a seys dias del mes de hebrero de  mi ll e quinien-
tos e treynta e nueve años yo Juan barba de vallezillo escrivanG 
de camara de sus magestades la fize escrevir por mandado de su 
presydente e oydor registrada diego cavailero por chançiller pe-
dro de vidaga el licenciado fuenxnayor iiçençïatus cervantes con 
la  qual  dize  averos  requerido e por vos  avia  sido obedeçida e 
cunplida segund que por nos por ella vos  avia  sido mandado y 
en compiimiemto dellas  aviades  admitido e reçlbido a la admi-
nistraçion de los dichos yndios e por vos dada la posesion delIos 
para quel los tuviese en nombre del dicho menor e durante la 
dicha posesion e los tuvo quieta e pa-  It.0  78 v.°/ çificamente 
por virtud de la dicha nuestra real çedula e merçed delios fecho 
al dicho menor tienpo y espaçio de dos años poco mas o menos 
e que tenyendoios el quieta e paçificamente syn contradiçion de 
persona a!guna vos el dicho nuestro  governador  proçedistes  con-
tra el de ofiçlo y le condenastes en çierta firma de la  qual  sen-
tencia e condenaçion ovo apelado e apelo para ante nos e para 
ante nuestro presidente e oydores de la corte e chançïllerìa real 
que reside en la çibdad de santo domingo de la ysla española 
y queriendo yr en seguimiento de las dichas cabsas tuvo neçe-
sidad de dexar en su lugar en los dichos yndios a vn diego lo-
pez de la serna con çierto partido que le prometio porque los 
administrase e tuviese buena cuenta e razon hasta quel bolviese 
y lo dexo en su casa con todas sus haziendas e granjerias e con 
su poder bastante y que dello el dicho diego lopez le hizo vna 
escritura de obligaçion por la  qual  se le obligo de le dar quando 
bolviesen a esa dicha provinçša quenta con pago de todo lo suso 
dicho segund que mas largamente en la dicha obligaçion de que 
ante nos hizo presentaçion mas largamente se contiene e que 
asy hida que con el dicho proçeso e condenaçiones que contra 
el se hizieron fue en segu imiento de las dichas cabsas y se /f.° 791 
presento en la dicha nuestra real abdiençia que resyde en la di-
cha ysia española segund  constava  e pareçia por çiertas fees e 
mejoras de las dichas presentaçiones de que ante nos hizo pre- 
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sentaçion  y que asy hera que queriendose bolver a hesa dicha 
provinçia con los dichos despachos e casado con su muger e 
casa a residir en los dichos yndios e a fazer e conplir lo que por 
nos le a sydo mandado en la dicha nuestra real çedula teniendo-
se que vos el dicho rodrigo de contreras nuestro  governador  por 
odio e mala voluntad que  dize  que le teniades e teneys syn cab

-sa  ni razon alguna le perturbariades la tenençia e posesion e ad-
rninistraçion de los dichos yndios e nos obo pedido e suplicado 
le fiziesemos merçed de mandarle dar nuestra real provision 
para vos el dicho Rodrigo de Contreras nuestro  governador  e para 
otras qualesquier justiçias  desa  dicha provinçia para que no le 
perturbasedes la tenençia e administraçion de los dichos yndios 
y que por nos  avia  sido mandado dar e que. asy hera que ydo 
que fue a hesa dicha provinçia con la dicha nuestra provision 
queriendo tomar la posesion e administraçion de los dichos yn-
dios vos el dicho Rodrigo de contreras nuestro  governador  le 
perturbastes la dicha posesion e admynistraçion de los dichos yn-
dios e vos mostrastes contra el odioso e muy arado  de enojo 
de temor de lo  qual  e porque le  pren-  /f.° 79 v.°/ diesedes ni fa-

tigasedes no abia oficio de requerir con ella porque no le  pren
-diesedes  y echasedes a prender porque asy lo publicavades e de-

zyades a muchas presonas a quien vos  avia  echado por roga-
dores para que no le perturbasedes la posesion y administraçion 
de los dichos yndios de lo  qual  a recibido e reçibe notorio agra-
vio e daño por tanto que nos pedia e  suplicava  fuesemos  servi-
dos de mandar ver la dicha nuestra provision e merçed. fecha 
al dicho francisco tellez menor sobrino e como le  avia  sido reçi-
bido por vos el dicho nuestro  governador  a la administraçion e 
tenençia de los dichos yndios e todo lo demas de que ante nos 
hizo presentaçion e bisto nos pedia e  suplicava  le mandasemos 
dar e diesemos nuestra sobre carta e provyslon real para vos el 
dicho Rodrigo de contreras nuestro  governador  e para las otras 
qualesquier nuestras justiçias  desa  dicha provinçia por la  qual 

 Vos mandamos so graves penas que libremente le dexasedes to-
mar la posesion de los dichos yndios y administrallos hasta ser 
conplida la hedad de los dichos veynte años del dicho menor 
como por nos  avia  sydo  mandado o como la nuestra merced fue-
se sobre que pidio justicia todo lo  qual  visto por los dichos nues- 
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tros  ovdores  de la dicha nuestra real avdiençia fue por ellos 
acordado que deviamos mandar dar esta nuestra carta para vos 
-en la dicha razon  /f.° 80/ y nos tovymoslo por byen porque vos 
mandamos que luego que con ella fuerdes requerido por parte 
del dicho diego nuñez veays las dichas nuestras çedulas e pro-
vysion real que de suso va encorporada y la guardeys y cum-
playa segund y como en ellas y en cada s'ria dellas se contiene 
y contra el tenor e forma dellas no vays ni paseys ni consyn-
tays yr ni pasar por alguna manera so las penas en las dichas 
nuestras çedulas e provysion contenidas y no hagades endeal por 
alguna manera so pena de la nuestra merçed e de dozientos pe-
sos de oro para la nuestra camara dada en panama a treynta 
dias del mes de otubre de mili e quinientos e treynta e nueve 
años, robles doctor yo sebastian sanches de merlo escrivano de 
sus magestades la fize escrevlr por su mandado con acuerdo de 
su oydor registrada andres de arey por chançiller arias de aze-
-vedo 

E asy presentada la dicha provyslon e petiçlon suso conteni-
da el dicho diego nuñez pidio lo en ella contenido e lo pidio por 
testiminio testigos salvador de medina escrivano de su magestad 
e bartolome sanches e francisco pacheco vecinos y estantes en 
esta çibdad 

E luego el dicho señor gobernador tomo la dkha provision 
real de su magestad en las manos e la beso e puso sobre su  ca-
beça  e dixo que la obedeçia e obedeçio con el acatamiento e 
/f 0  80 v.°/ reverençia debido como a carta y mandado de su 
rey e señor natural a quien Nuestro Señor Dios dexe bivir e 
reynar por muchos e largos años con acreçentamiento de mayo-
res reynos e señorios y que en quanto al conplimiento de la di-
cha provysion real dixo quel respondera en el termyno de la ley 
testigos los dichos 

E despues de lo suso dicho en la dicha çibdad de leon cinco 
dias de henero del dicho año ante mi el dicho escrivano e tes-
tigos el dicho señor  governador  respondiendo a la noteficaçion 
(le la dicha provysion real de la peticion presentada por el dicho 
diego nuñez dixo quel dicho diego nuñez no hizo relaçlon ver-
dadera a su magestad porque sy el dicho diego nuñez verdadera 
relaçion hiziera a su magestad no mandara ny proveyra lo que 
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en la dicha real provysion manda por que su magestad manda 
4uç  la persona que tenga la administraçion de los yndios del 
dicho francisco teiles sea  qual  convenga para que aquella los 
administre y enseñe en las cosas de nuestra santa fee catolica 
y trate byen segund en la çedula real de su magestad se con-
tiene mas largo y es asy que al tiempo que yo el dicho  gover-
nador  admiti  al dicho diego nuñez a la administraçion de los 
yndios del dicho francisco tellez menor  avia  muy pocos dias que 
yo hera venido a esta provinçia y no sabia sy el dicho diego  nu

-ñez tratava byen  los dichos yndios o no y por esto  It°  Sil le 
admiti a la administraçion delios despues de lo  qual  yo el di-
cho  governador  en conplimiento de lo que su magestad tanto me 
encarga e manda que mire el tratamiento e conversyon de los 
yndios desta provinçia por muchas provisiones e çedulas reales 
que sobre ello me a embiado e yo fue y en persona a vesytar to-
dos los yndios desta provinçia para ver e saber el tratamiento 
que les hazia y sy heran relevados de trabajos e yndustriados en 
las cosas de nuestra santa fee catolicas entre los quales visyte 
los pueblos de teotega y sinava del dicho menor quel dicho die-
go nuñez tenia a cargo y halle muchos malos tratamientos de 
yndios asy en ayer vendido yndios e yndias libres el dicho die-
go nuñez como averse muerto de muchos trabajos por lo  qual  e 
por quel fiscal de la justicia real  avia  acusado al dicho diego  nu

-ñez  e otras cosas semejantes el dicho diego nuñez fue condena-
do en que truxese a esta provinçia vna yndia elvirilla libre que¡ 
dicho diego nuñez  avia  vendido por esclava y en otras penas se-
gund mas largo en los dichos dos procesos se contiene y el di-
cho diego nuñez apelo e fue en seguimiento de las dichas cabsas 
e pleytos y me pidio que por quanto el yba a españa a dar quen-
ta al dicho juan tellez e francisco tellez su hijo de lo  qual  avia 
cobrado e granjeado de los dichos yndios en su nombre e por 
virtua del poder /f.° 81 v.°/ que tenia aprovase el nombramien-
to que en el tenia hecho en diego lopez de la serna a quien de-
xava los dichos yndios a cargo y el se dio y vertio de la dicha 
aprovaçlon e nonbramiento como pareçe por los ahtos que sobre 
ello pasaron e despues desto oydo el dicho diego nuñez desta 
Provinçia yo el dicho governador fue a visitar la provinçia de 
granada e de managua y besyte el pueblo de telica en  managua 
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ques  otro pueblo del dicho francisco tellez y halle por la dicha 
vlsytaçion peores tratamientos quel dicho tratamiento diego  nu

-ñez  avia  fecho que no en los otros pueblos que  avia  visitado y 
que  avia  vendido syete yndios e yndias libres de la dicha  plaça 

 e absente el dicho diego nuñez desta provinçia no se  avia  pro-
Cedido contra el y luego como vino se le puso  cabeça  de proçe-
so por lo que  resultava  contra el desta postrera visytaçion de 
managua por lo  qual  le pudiera tener preso y a recabdo e por 
no ser riguroso y ayer venido el dicho diego nuflez casado e con 
su muger e casa no lo hize  y  le se fue e salio desta provinçia en 
vn navio suyo syn liçençia e fue a la çibdad de panama e a yo-
formar a su magestad al contrario de lo que  passa  e porque my 
yntento es conplir en todo e por todo lo que su magestad manda 
y los señores de su real abdiençia pido e mando a vos el pre-
sente escrivano ponga y saque todos los dichos proçesos que 
/f.° 82/ de suso se haze mynçion para que su magestad e los 
dichos señores de su real abdiençia los vean el mal tratamiento 
quel dicho diego nuñez a hecho a los yndios que tiene en admi-
nistraçion porque avnque ellos fueran suyos con muy justo ti-
tulo se los pudiera quitar por ver los tratado como por los pro-
çesos pareçera e porque al descargo de la real conçiençia de su 
magestad y mya en su nombre no conviene quel dicho diego 
nuflez tenga no tan solamente la administraçion de los dichos 
yndios no syendo suyo pero aunque lo fueran se le avyan de 
quitar porque su magestad como dicho es quyere e manda por 
la dicha çedula real que¡ dicho diego nuñez trate byen los di-
chos yndios y los yndustrie en las cosas de nuestra santa fee 
catolica y haziendo como a hecho lo contrario como por los di-
chos proçesos pareçera es su voluntad que nos los tenga mas 
y esto es lo que su magestad tanto me encarga y manda conti-
nuamente que myre que sean tratados e yndustriados los dichos 
yndios y que tengan en ello gran cuydado e dilijençla con aper -

çibimiento que me haze por las dichas provysiones reales e ge-
dulas que me a emblado que castigue grave y asperamente a los 
que lo contrario hizieren con aperçibimiento que me haze que 
sy neglijente fuere en ello que me mandara castigar al tiempo 
de mi residençia e /f.° 82  tÕ/  por esto e por que beo que con 
ello descargo la conçiençia de su magestad no admito al dicha 
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diego nuñez  a lo contenido en la dicha provision real y sy su 
magestad visto todo lo suso dicho y los dichos proçesos y cal> 
sas que contra el dicho diego nuñes ay fuere servido de le man-
dar admitir e dar los dichos yndios e administraçion delIos y en 
conplir su real mandado estoy presto como syenpre lo estado de 
en todo e por todo conplir su real mandado y esto digo que doy 
por mi respuesta a la dicha noteficaçion de la dicha provision 
real e pedimiento presentado por el dicho diego nuñez e pido e 
mando a vos el presente escrivano que sy testimonio quisiere el 
dicho diego nuñez de la dicha noteficaçion se le de con esta res-
puesta e los dichos proçesos e cabsas de suso declaradas todo 
debaxo de un sygno y no lo vno syn lo otro por quanto asy con-
viene al serviçio de su magestad e lo pido por testimonio. tes-
tigos diego osorio e garçia del castillo 

La  qual  dicha respuesta suso contenida yo el dicho escrivano 
notefyque al dicho diego nuñez tellez e pidio que le diese fee 
e testimonio de todo lo suso contenido y le sacase los dichos pro-
çesos e cosas suso contenidas e quel dicho señor  governador  man-
da encorporar lo  qual  yo el dicho escrivano hite sacar ques del 
tenor syguiente; testigos gonçalo fernandez e diego de salva-
tierra 

ÌL°  83/ Requerimiento de die 	En la çíbdad de leon desta 
go  arias en nombre de diego provinçia de nicaragua veynte y 
sanches al señor teniente luys seys dias del mes de agosto año 
de guevara contra rodrigo de del naçimiento de Nuestro Salva-
"ontreras. dor Jhesucristo de  mill  y qui 

nientos  e treynta e nueve años 
antel muy noble señor luys de guevara teniente de  governador 

 e alcalde mayor desta provinçia e por ante mi martin minbreño 
escrivano de sus magestades e publico e del conçejo desta çib-
dad e testigos yuso escritos pareçio presente vn honbre que se 
dixo ser por su nombre diego arias e presento vn poder synado 
descrivano e vna provision real de su magestad librada de los 
señores presidente e  oydores del abdiençia e chançilleria real de 
su magestad de la çlbdad de santo domingo de la ysla española 
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con el sello real en las espaldas e refrendada de diego cavaller<> 
su secretario su tenor de la  qual  e del dicho poder es este que 
se sygue: 

Sepan quantos esta carta bieren como yo diégo sanehes escri-
tiano de su magestad e publico e del conçejo de la çibdad de 
leon de nicaragua revocando todos y qualesquier poder e pode-
res que yo aya dado e otorgado a qualesquier presorm o preso

-nas  de qualquier estado e condiçion que sean para qualesquier 
cosas y casos a mi tocantes e perteneçientes e para lo  ile  yuso 
contenido /f.° 83 v.°/ o parte dello eçebto el poder e poderes. 
queyo tengo dados e otorgados a ysabel arias mi muger los qua-
les quiero y es mi voluntad que queden en su fuerza e vigor e 
restituyendo como restituyo a las tales a quien revoco los dichos 
poderes en su honra e buena fama e nó con yntençion de los 
ynjuriar otorgo e conozco que doy e otorgo todo mi poder con-
plido libre y llenero y bastante segund que lo yo he e tengo e 
de derecho mas puede e  deve  valer a vos la dicha ysabel arias 
mi muger e a vos diego arias mi cuñado hermano de vos la di-
cha ml muger mostradores deste poder açemos todos juntamen-
te e a cada vno de vos por oy yrisolidun para que por my y en 
mi nombre e como yo mismo podays pedir e demandar e recab-
dar e recibir e ayer e cobrar en juyzio e fuera del de todas e 
qualesquier presona o presonas que sean e de derecho devays e 
de sus bienes todos los maravedises e ducados e pesos de oro y 
mercadurias e navios e oro e plata e bestias e ganados e yndios 
de repartimiento e naborias y escrituras e cartas mensyvas e 
byenes muebles e raÿzes e somovientes e otras cosas qualesquier 
que me deven e devyeren en qualesquier partes e lugares asy 
por scrituras o cuentas o syn ellas o que me vengam consyna-
das de qualesquier partes y lugares o que ayan recibido y co-
brado por mi o que me pene- /1° 841 nescan en otra qualquler 
manera e por qualquier cabsa e razon que sean e que lo podays 
todo e qualquier parte dello reçibir e reçibays en vos e de lo. 
que asy reçibyeredes e cobrardes podays ende dar e otorgar 
vuestra carta o cartas alvala o alvalaes de pago e de reçibimien

-to  e de fyn e quitado las que conplieren y menester fueren las 
quales valan e sean firmes como sy mysmo las diese e otorgase 
e a ello presente fuese e otrosy para que podays tomar quenta 
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con pago a qualesquier persona o personas que por  ini  ayan  te-
nido e tengan cargo de qualesquier cosas a mi tocantes y  diner 

 ros que ayan por mi reçibido e cobrado e byenes beneficiado y 
de qualquier navio mio que ayan traydo a su cargo e poner maes-
tre e marineros en el como yo mysmo e otrosy para que podays 
reçibir moços y estançieros a soldada como yo mismo lo podría 
hazer e para que sy vos pareçiere que me convyene de los po-
deres que yo tengo otorgados a qualesquier presonas o presonas 
los dexeys en su fuerça e vigor syn que se entienda con ellos 
esta revocaçion de suso contenida e para que vos pareçiere los 
podays revocar e para que lo que vos el dicho diego arias reçi-
bierdes e cobrardes acudays con ello a la dicha ysabel arias 
/f.° 83 v.°/ my muger e hagays dello lo que ella vos dixere o 
mandare y asy en razon de lo que dicho es o de qualquier par -
te dello como generalmente para en todos mis pleytos e cabsas 
y negocios çiviles e criminales que yo he e tengo y espero ayer 
e tener con qualesquier presona o presonas de qualquier estado 
e condiçion que sean o las tales presonas los  art  e tienen entien-
de ayer o mover contra mi o que de officio qualesquier juezes 
o justiçias e  governadores  en qualquier manera o por qualquler 
razon  que sea asy por vía de resydençia de qualesquier agravios 
que yo aya reçibido de ellos o de qualquier delios en qualquier 
manera o por qualquier razon que sea vos doy poder conplido a 
vosotros e qualquier de vos por sy ynsolidun para que podays 
parççer e parescays ante sus magestades e ante los señores vi-
sorey presydente e oydores de las sus reales abdiençias e chan-
çilierias e ante cada vno e qualquier delios e ante qualesquier 
juezes de residençia e ante otros qualesquier juezes e justicias 
eclesiasticos e seglares de qu&quier fuero e jurisdiçion que sean 
ante ellos e cada vno e qualquier dellos podays demandar res-
ponder negar e conoçer e defender pedir /f.° 85/ e requerir que-
rellar e afrontar e protestar testmonio o testimonios pedir e Lo-
mar e toda buena razon exebcion e definsion por mi y en mi 
nombre poner e dar e alegar e para dar e presentar testigos e 
provanças e provisiones de su magestad y escritos y escrituras e 
toda manera e genero de prueva que a mi derecho convenga e 
ver presentar jurar e conoçer los testigos e provanças que por 
la otra parte o partes contra mi se dieren e presentaren y las 
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tachar e contradezir en dichos y en presonas e para dar e reci-
bir jura o juras e dar e fazer e pedir sea fecho juramento e ju-
ramentos asy de catunya como deçisorio  e  otro juramento  qual-
quier  que sea que al pleyto o a los pleflos convengan de se fa-
zer e jurar sobre mi anyma sy acaeçiere porque e para que po-
days concluyr e cerrar razones e pedir e oyr sentencia o senten-
cias asy ynterlocutorias como difinitivas e las que se dieren por 
mi y en mi favor consentir e de las en contrario apelar e supli-
car para alli e donde con derecho devierdes e podays hazer to-
das las execuciones prisiones vendidas e remates de byenes e 
todos los otros abtos e delijençias judiçiales y estrajudiclales que 
convengan e que yo /f.° 85 v.°/ baria e hazer  podria syendo  pre-
sente avnque de derecho se requiera otro my mas espeçial po-
der e presençia presonal e para que podays sacar de poder de 
qualesquier escrivanos o otras presonas qualesquier escrituras a 
mi tocantes e perteneçientes y las mandar cançelar e dar por 
ningunas syendo pagado dellos e otrosy porque en vuestro lu-
gar y en mi nombre vosotros o qualquier de vos en quanto por 
fuero e por juyzio e no mas e para mas podays sostituyr el di-
cho poder en las presona o presonas que vos pareçiere les re-
vocar e poner otro de nuevo quedando en vosotros este dicho 
poder prinçipal e  quan conplido  e bastante poder yo he e tengo 
para loque dicho es e de derecho se requiere otro tal e tan con-
pudo y bastante y bese mysmo doy e otorgo a vos los dichos 
ysabel arias my muger e diego arias vuestro hermano e a cada 
vno de vos por sy ynsolidun e a los por vos sostituydos para lo 
que de suso va declarado con todas sus ynçidençias e dependen-
çias axenidades e conexidades e bos relievo de toda carga de  sa-
tisdaçion fyaduria cabçion  e sola clavsula ques dicha en latin 
judiciun siste judicaturi solvi con todas clausulas acostumbradas 
e doy liçençia e poder e facultad a vos la dicha  It°  861 my  mu

-ger  para vsar deste dicho poder e pareçer en juyzio e otorgo de 
aber por firme estable e valedero este dicho poder e lo que por 
virtud del fuere fecho so obligaçion que hago de mi presona e 
byenes muebles e rayzes avidos e por ayer fecha la carta en la 
villa de  sant myguel  de la frontera de la provincia de nicaragua 
a diez dias del mes de março año del naçimlento de Nuestro 
Salvador Jhesuehristo de  mill  y quinientos e treynta e ocho años 
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e yo el dicho diego sanches lo firme de my nombre en el re-
gistro de esta carta testigos que fueron presentes a lo que dicho 
es francisco rodrigues vezino de la dicha villa e francisco de ca-
hz e  miguel  de trugillo estantes en la dicha villa e yo diego  san-
chez  escribano de sus magestades e su notario publico en la su 
corte y en todos los sus reynos y señorios otorgue lo suso dicho 
e fize aqui este myo sygno en testimonio de verdad. diego san-
ches escrivano 

En veynte e syete de setiembre sostituyo diego arias por 
fuero e juyzio en don pascual de andavoya y en pedro de valla-
dolid para que puedan pareçer en la abdiençia de panama y antes 
tras qualesquier justicias e presentar qualesquier escrituras e pe-
dir qualesquier provisiones y las sacar /f.° 86 v.°/ y embiar a 
esta çibdad e lo relevo segund que les obligado e obligado los 
byenes a el obligados por virtud del dicho poder de lo ayer por 
firme testigos francisco ruyz e diego osorio y lo firmo diego 
arias 

Don carlos por la divina de-
traslado de la provision de mençla emperador senper agus-
Jiego sanches po do manda  to  rey de alemania doña juana 
que le sean bueltos sus yra- su madre y el mismo don carlos 
dios, por la graçia de Dios Reyes de 

- castilla de leon de aragon de las 
dos çeçilias de jerusalen de navarra de granada (le toledo de va-
lençia de galizia de mallorcas de seuilla de çerdeña de cordova 
de corçega de murçia de jaen de los algarves de aljezyra de gy-
braltar de las yslås de canaria de las yndias yslas e tierra firme 
del mar oçeano condes de barçelona señores de viscaya e de mo-
lina duques de atenas e de neo patria condes de ruysellon  y de 
çerdania marqueses de oristan e de goçiano archiduques de abs

-tria  duques de borgoña e de bravante condes de f!andes e de ti-
rol etc, a vos rodrigo de contreras nuestro  governador  de la pro-
Vinçia de nicaragua e a otras qualesquier vuestros alcaldes e 
juezes e justiçias de todas las çibdades e lugares de la dicha pro-
vínçia de nicaragua e a cada vno e  qual-  /f.° 87/ quier de vos en 
vuestros lugares e jurisdiciones asy a los que agora  soys  Como 
a los que sereys de aqul adelante salud e graçia sepades que en 
la nuestra abdiençia e chançilleria real que reside en la çihdad 
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de santo domingo de la ysla española e antel nuestro presidenté 
e oydores della pareçio diego sanches escrivano publico e del 
conçejo de la dicha çibdad de leon  desa  dicha provinçia (le ni-
caragua e se presento personalmente en grado de apelaçion de 
Cierta sentencia que vos el dicho nuestro  governador  Ciertos vues-
tros aconpañados (listes e pronunçiastes contra el por la  qual 

 en efeto le condenastes en que fuese traydo a la verguença pu. 
blicamente y enclavada la mano y destierro perpetuo  desa  dicha 
provinçia e que no le quebrantase so pena (le muerte y  en per-
dimiento de Ciertas armas y costas e derechos de las guardas so-
bre razon que pareçe que de vuestro officio le acusastes e  to-
mastes  Cierta ynformaçion y hezistes  cabeça  de proçeso -Iiziendo 
que  avia  querido matar vn frayle del monesterio de la merçed 
de hesa çibdad de  Sn  estando retraydo el dicho diego sanches 
en el dicho monesterio y que  avia  echado mano a vna espada e 
vna rodela para el y que yendo vos el dicho nuestro  governa-
dor  e hazer otro  dia  la ynformaçion dello  11.0  87  v.Ö/  al dicho 
monesterio con Cierto alcalde e alguazil el dicho diego sanches 
con mano armada salio a ellos e a vos a se resistir e defender 
e vos tiro de cuchilladas y estocadas y que  avia  desafiado a Cier-
tas personas en el dicho monesterio y fecho otros alborotos y es-
candaba segund se contiene en la dicha  cabeça  de proçeso e acu-
saçion y sentençia contenidos en el dicho Droçeso con que se 
presento que queda concluso en la dicha nuestra abdiençia para 
lo ver e determinar en ella e proveer lo que fuere justicia e 
agora el dicho diego sanches nos hizo relaion por su peticion di-
ziendo que teniendo lo vos preso y aprisionado en la fortaleza 
de la dicha çibdad de leon con temor que tuvo de ser molestado 
y maltratado por vos se salio e huyo de la dicha prision y se 
vino huyendo syn vos pedir liçençia a se presentar  em  el di-
cho grado de apelaçion con el dicho proçeso y a seguir su jus-
tiçia en la dicha nuestra abdiençia y se quexar de vos en razon 
que  diz  que le  avia  desagraviado en Ciertos pleytos que fran-
cisco de la  plaça  le puso diziendo que  avia  llevado derechos de-
masyados en su officio y que  avia  fecho Ciertas obligaçiones e 
avidos sin guardar syn dexar registro en su poder y que  avia 

 fiado al licenciado castañeda syendo escrivano de conçejo para 
en su residençia e que por ello le queriades condenar / f.°  881 en' 
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perdimiento  de los dichos sus oficios e que por razon que tenien-
do en carçelado en su casa avia quebrantado la carçeleria y que 
por ello le  aviades  condenado en quinientos pesos para la nues-
tra camara e le  aviades  por ello vendido sus byenes a menos 
preçio avyendose presentado ante nos en la dicha nuestra ab-
diencia e teniendo cometido el conoçimiento de todo ello al do' 
tor juan belasquez nuestro juez de comysion por la dicha nues-
tra abdiençia no le  aviades dexado conoçer dello avnque  para 
ello tenia nuestra provision real e que por rason de se venir a 
quexar de todo ello e salir  desa  dicha tierra syn vuestra licen-
cia vos el dicho nuestro  governador  en su absençia syn el ser 
oydo aveys procedido contra el y le aveys condenado en priva-
çion de sus yndios e ofyçios reales y que quede ynabil para ayer 
otros so color de vna nuestra provysion real que nos mandamos 
dar diziendo que por que algunos vezinos de hc-sas partes se 
yvan a contratar a otras partes y a entender en sus haziendas 
syn dexar sus casas pobladas ni quien residiese por ellos syn 
pedir liçençia a los nuestros  governadores destas yndias  e yslas 
e tierra firme e que despues bolvian e pedian sus yndios e õf i-
çlos y que dello  resultava  total destruyçion de besas parteš y 
que aviamos mandado que ninguno /f.° 88 v.°/ de los dichos ve-

inos saliese de las dichas tierras syn que pidiesen licencia a los 
dichos nuestros  governadores  e dexasen sus casas pobladas so 
pena de perdimiento de yndios e ofiçios reales e que quedasen 
ynabiles para ayer otros segund pareçia por la dicha nuestra 
provision de que hizo presentaçion e que con el no se entendia 
la dicha nuestra provision pues venia en seguimiento de su ape-
laçion e justicia y se  avia  presentado ante nos e que por nos es-
lava dada otra nuestra provision real por la  qual  vos mandamos 
que a qualquier presona que viniese en seguimiento de apela-
don y se a quexar de agravios que oviesen recibido que no les 
qultasedes los dichos sus yndios ni ofiçio ni haziendas como pa-
reçe por la dicha nuestra provision de asymismo hizo presen-
taçion e que por razon de ayer proçedido como procedistes con-
tra el por razon delio le  avia reçibido  notorio agravio e total 
destruton del e de su mager e hijos e hazienda que  avia dexado 

 en esa dicha tierra nos suplico e pido por merçed le manda-
-semas desagraviar de los agravios e syn rrazones que vos el di- 
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cho nuestro  governador  le  aviades  fecho e bolver e restituyr 
/f. 891 los dichos sus yndios e ofiçios que por razon delio le 

 aviades  quitado con mas los yntereses de todo ello y le diese
-mos  e señalasen,os vn nuestro juez de comysion que fuese le-

trado e religioso de confianza que le desagraviase de lo suso 
dicho y hiziese bolver los dichos sus bienes e yndios e ofiçios o 
como la nuestra merçed fuese lo  qual  visto por los dichos nues-
tro presidente e cydores juntamente con las dichas provisiones 
e proçesos fue por ellos acordado que deviamos mandar (lar esta 
nuestra carta e provišion para vosotros e para cada vno de vos 
en la dicha razon y nos tovimoslo por bien porque vos manda-
mos a todos e a cada vno de vos en los dichos vuestros lugares 
e juridiçiones segund dicho es que sy por razon de ser el dicho 
diego sanches salido  desa  dicha tierra syn vuestra licencia e 
averse presentado ante nos en la dicha nuestra abdiençia a pe-
dir  su justicia sobre razon del dicho proçeso criminal que de 
vuestro oficio heziste lo contra e de los dichos delitos de que 
fue acusado por cabeza de proçeso como de suso se haze myn-
çion e de qualquier cosa e parte delios algunos yndios o hazien-
das de repartimiento aveys /f.° 89 v.°/ quitado e removido al 
dicho diego sanches pues quel dicho dotor juan blasques nuestro 
juez de comision se lo restituyo o le- abeys condenado en  perdi

-miento delios e de nuestros ofiçiales reales y se los aveys quita-
do como dicho es no avyendo fecho otros algunos delitos salvo 
los que de suso se haze mençion de que a sido acusado sobre 
que esta as>' presentado en el dicho grado de apelaçion nulidad 
o agravio en la dicha nuestra abdlençia se los bolvays e  .resti-
tuyays  al dicho diego sanches o a la persona que para ello su 
poder obyere libremente por manera que le sean bueltos los di-
chos sus yndios e haziendas de repartimiento y que pueda vsar 
e vse de los dichos sus offiçiales reales de que de nos tiene  mer-
çed  e para ello le bolbays e restituyays qualesquier escrituras 
y libros que por razon dello le ayan sydo tomados tocantes a 
los dichos sus ofiçios syn que en cosa alguna ni en parte dello 
le sea puesto ni en pedimiento alguno so pena de la nuestra 
merçed e de quinientos pesos de oro para la nuestra camara a 
cada vno de vos que lo contrario hiziere y mas con aperçevi-
miento que vos hazemos que ay as>' no lo /t.° 901 cwnp)ierdes 
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como dicho es o en ello alguna  escusa  o  dilacion pusierdes  que 
a vuestra costa  emblaremos presona  de la dicha nuestra  abdien-
çia  a que  compla  lo  suso  dicho y  execute  en vosotros la dicha 
pena so la  qual  dicha pena mandamos a  qualquier escrivano  que 
para ello fuere llamado que vos lea y  notefyque  esta nuestra 
carta e de ende al que vos la mostrare testimonio  synado  con 
signo por que nos sepamos como se cumple nuestro mandado 
dada en la  çibdad  de santo domingo de la  ysla  española a  veyn

-te e  seys dias  del mes de  hebrero  de mili y quinientos y  treyn
-ta y nueve años. yo  diego cavallero escrivano  de su  magestad 

 la  fize escrevir  por mandado (le su presidente e  oydor  regis-
trada  diego cavallero  por  chançiller pedro  de  vidaguren licen 

 ciado  fuenmayor.  el licenciado  çervantes 
Corrigiose  e va  çierta  testigos francisco  ruyz  e francisco de 

portillo y llevo el original el dicho  diego  arias en  seys  de se-
tiembre de  mill  e quinientos y  treynta  e nueve años  diego  arias. 

E  asy  presentada la dicha  provision  real de su  magestad  de 
 suso  contenido e por mi el dicho  escrivano leydo  el dicho die

-go  arias /f.° 90 v.°/ en el dicho nombre  pidio  al dicho señor te-  - 
niente  la cumpla y  conpliendola  le meta en la  posesion  de los 
dichos  yndios  en ella contenidos y le de la  posesion  como su 

 magestad  lo manda por la dicha  provision  y lo  pidio  por  testi
-tnonio  testigos don  alonso  de  figueroa  chantre e  martin  de villa-

lobos e Juan de quiñones 
E luego el dicho señor teniente tomo en sus manos la dicha 

 provysion  real y la beso e puso sobre su cabeza con el acata-
miento e  reverençia devido  como a carta y mandado de su rey e 
señor a quien Dios  dexe bivir  e  reynar  por largos tiempos con 
mucha (hay un claro) y  obidençia  del  vniverso  y que la  obedeçe 

 e  obedeçio  y que en  quanto  al  conplimiento quel respondera  tes-
tigos los dichos 

E  despues  de lo  suso  dicho este dicho  dia  mes e año  suso 
 dicho ante mi el dicho  escrivano  e  testigos  antel  dicho señor 

teniente de  governador  e alcalde mayor  pareçio  presente Juan 
de  vreta vezino desta çibdad  e presento e leer hizo a my el di-
cho  escrivano vn  escrito de requerimiento e  vn  traslado de  ita 
provysion  de su  magestad  del tenor  syguiente: -  

Este es  vn  traslado  byen  e fielmente sacado de  vna provi- 
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§1011 de su magestad librada de los señores presydente If.° 911 
nydores de la abdiençia e chançilleria real de su magestad de la 
tibdad de mezico e refrendada de  antonio  de turçìoa su secrè-
talio e con el sello real en las espaldas e su tenor de lo  qual 

 es este que se sigue: don carlos por la divina clemençia em-
perador senper agusto rey de alemania doña Juana su madre y 
l mismo don carlos por la graçia de Dios Reyes de castilla de 

leon de aragon de las dos Millas de jherusalen de navarra de 
granada de toledo de valençia de galizia mallorcas de seuilla de 
cordova de corçega de murçia de jaen de los algarves (le alje-
tira de gibraltar de las ysias de canaria de yndias yslas e tierra 
firme del mar oçeano condes de barçelona señores de viscaya 
flándes tiro¡ etc. a vos rodrigo de contreras nuestro  governador 

 de la provinçia de nicaragua y a vuestro lugarteniente en el di-
cho officio y al que fuere nuestro  governador  e juez de residen-
cia en ella e otras qualesquier nuestras justicia o personas a 
quien esta nuestra carta fuere mostrada e lo en ella contenido 
toca atañe e a cada Nno de vos salud e gracia senades que fran-
cisco romero vezìno de la çibdad de granada  desa  dicha  provin

-çia pareçio  ante nos en la nuestra abdiençia e chançlileria real 
que resyde en la çibdad de mexico desta nueva españa y nos 
hizo relaçion por su /f.° 91 vt/ petiçion diziendo que teniendo 
en encomienda e repartimiento este testigo de la dicha çibdad 
(le granada la  plaça  e caçique que se  dize  le darla por çedula de 
encomienda que delios le hizo en nuestro nombre el licenciado 
Francisco de castañeda nuestro  governador  que fue en la dicha 
provinçia  el  qual  se los encomendo como a conquistador e ve-
zino de la dicha çibdad y que tenyendo e poseyendo los dichos 
yndlus  diz  que agora nuevamente le quitates e despojastes de 
la posesion delios syn ser oydo ni llamado para ello e syn hazer 
ni cometer delito por donde le fuesen despojados ni quitados y 
los distes y encomendastes a vn bartolome tello ve7ino de la çib-
dad e no ostante que vos pidio e requirio muchas vezes que se 
los restituyesedes avnque vos hizo presentaçion de vna nuestra 
carta e  provision real por la  qual  mandamos que no le fuesen 

qúitados ni admovidos ningunos yndios a ninguna persona syn 
que fuesen oydos ni vençidos por fuero e por derecho no lo 
quesiste hazer segund todo  constava  por los rcouerim!entos y 
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escrituras de que ante nos hizo presentaçion por ende que nos 
 suplicava  e pedia por merced le mandasemos ver e desagraviaç 

del dicho agravio conforme a lo que por nos esta proveydo y 
mandado çerca dello mandandole tornasedes e hizesedes tornar 
e restituyr los dichos yndios segund que de antes estavan con 
mas  fi 0  92/ los gastos e yntereses que sobre ello a hecho en 
este viaje en seguimiento de lo suso dicho e trabajo de su per-
sÿna segund que todo  diz  que vos lo tiene protestado e para lo 

 executar  le mandasemos dar vn  executor  para que cumpliese la 
dicha nuestra carta que sobre ello mandarnos dar e que sobre 
ello proveyesemos como la nuestra merçed fuese lo  qual  visto 
por el presydente e oydores de la dicha nuestra abdiençia e vis-
ta la dicha nuestra carta e provision que de suso se haze mcii-
çion su tenor de la  qual  es este que se sigue: don carlos por la 
divina clemençia emperador senper agusto rey d alemania e 
doña juana su madre y el mismo don carlos por la misma gracia 
reyes de castilla de leen de aragon de las dos çeçilias de jheru-
salen de navarra de granada de toledo de valençia de galizia de 
mallorcas de seullla de çerdena de cordova de corçega de murcia 
de jaen de los algarves de aljezira de gibraltar de las yslas de 
canaria de las yndias yslas e tierra firme del mar oçeano con-
des de barçelona señores de viscaya e de molina duques de ate

-nas  e de neo patria condes de ruysellon e de çerdania marque-
ses de oristan e de goçiano archiduques de abstria duques de 
borgoña e de brauante condes (le flandes e de tirol etc. a vos 
los nuestros  governadores  de las provinçias de cabo de hondu-
ras e las ygueras e guatimala e /f.° 92 v.°/ yucatan coçumel e 
alizia de la nueva españa e nicaragua y a cada s'no de vos a 
qien esta nuestra carta fuere mostrada salud e graçia sepades 
que nos somos ynformados que vosotros aveys quitado e remo-
vido e quitays e removeys a los vezinos y conquistadores des-
tas  dichas provinçias los yndios que-tienen encomendados y lg 
poneys en vuestra  cabeça  de que los dichos vecinos e conquis-
tadores reçiben daño e agravio lo  qual  visto e platicado en el 
nuestro consejo de las yndias fue acordado que deviamos man-
dar dar esta nuestra carta para vos en la dicha razon e nos tu 
virnoslo por byen por la  qual  vos mandamos a todos e a cada 
Yno de vos en vuestros lugares e jurisdiçiones que luego veays 

7 
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lo  suso  y no  quiteys  ni  removays  a los  vezinos  e conquistadores 
tiesas dichas  provinçias  los pueblos de  yndios  que  asy  tienen 
encomendados  syn  que sean  oydos  o  vençidos  por fuero e  por 
derecho  çerca  de lo  suso  dicho o ny de la sentencia o sentencias 
que  asy  por vosotros o por algunos de vos se diere por alguna 
de  tas  partes fuere apelado en los casos que de derecho  obiere 

 lugar la tal  apelaçion  se la  otorgueys  para que la pueda prose-
guir ante quien con derecho deba o  sy asy  no lo  hizierdes  y 

 cumplierdes  o  escusa  o  dilaçion  en ello  pusierdes  por esta nues-
tra carta mandamos al nuestro  presydente  e  oydores  de la nues-
tra  abdiençia  e /f.° 931  chançilleria  real de la nueva  españa  que 
vos  constringan  e  apremien a ello y los  vnos  ni los otros no 1 a-
gades  ni  fagan endeal  por alguna manera so pena de la  nues-  - 
tra merçed  e de diez  mill  maravedises  para la nuestra  camara 

 dada en la  çibdad  de  palençia  a  veynte  e ocho  dias  del mes 
de setiembre de  mill  y quinientos e  treynta  e  quatro  años. yo 
el rey. yo francisco de los  covos  comendador mayor de  leon  se-
cretario de su  çesarea  e  cato!icas magestades  lo  fize escrevir 

 por su mandado. fray  garçia cardinalis. agustus  doctor  beltran 
 licenciado carvajal licenciado mercado de  peñalosa.  registrada 
 bernaldarias  por  chançiller blas  de  sayavedra  fue acordado que 

 deviamos  mandar dar esta nuestra carta para vos en la dicha 
 razon  e nos  tovimoslo  por  byen  por la  qual  vos mandamos que 

luego que con esta nuestra carta  fuerdes  requerido  veades  la 
dicha nuestra carta e  provision  que de  suso  va  encorporada  e 
agora e de  aqui ad&ante  la  guardeys  o  cuniplays  e  hagays  guar-
dar e  conplir segund  e como en ella se contiene y sy contra el 
tenor e forma de lo en esta carta contenido  aveys  quitado e re-
movido al dicho francisco romero e a otras  quatesquier  personas 
algunos  yndios  que  tenyan deposytados  y encomendados luego 
se los  torneys  e  restituyays  e  fagays  tornar e  restituyr  para lo 
que los tenga e posea /t° 93 v.°/  segund  e como los  tenya  e  po-
seya  antes que por vos fuese despojado de los dichos  yndios  con 

 apercebimiento  que vos  fazemos  que ay  asy  no lo  fizierdes  ni 
 conplierdcs fuerdes  e pasantes contra lo que dicho es e contra 

lo en esta dicha nuestra carta  embiaremos  persona que vos lo 
haga  asy  guardar e  conplir  y no  fagades endea l por alguna ma-
nera so pena de la  nii'slra nurçed  e de dos  mill  pesos de oro  
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para la nuestra camara. dada en la çibdad du mexico a treynta 
dias del mes de mayo de mili y quinientos e treynta e seys años 
yo antonio de turçios escrivano de camara de sus çesarea e ca-
tolicas magestades la fize escrevir por su mandado con acuerdo 
M presydente e oydores de su real abdiençia registrada hernan-
do de herrera por chançiller Juan perez de vergara don antonio 
de mendoza el licenciado loaysa. fecho Q sacado fue este dicho 
traslado de la dicha provysion de su magestad en la çibdad de 
¡con de nycaragua diez y nueve dias del mes de agosto de  mill 

 y quinientos y treynta e nueve años testigos que fueron presen-
tes al ver corregir e ëonçertar este dicho traslado con el dicho 
original pablos gimenes e gonçalo fernandez e christoval giitie-
rres estantes en esta çibdad en fee de lo  qual  segund  que en la 
dicha provision /f.° 941 original se contiene lo fize escrevir e 
sacar yo martin minbreño escrivano de su magestad y lo firme 
de my nombre. martin mynbreño escrivano 

Escrivano  que estays presente dadme por testimonio en ma-
nera que haga fee a mi Juan de vrreta vezino desta çibdad de 
leon de nicaragua como pido e requiero al señor luys de guevara 
alcalde mayor e teniente de  governador  desta provinçia  que por 
quanto a mi notiçia es venido que le a sido noteficada provision 
de su magestad librada de los señores del chançilleria de santo 
domingo por parte de diego sanches en que pide que le resti- 
tuya e de Ciertos yndios quel tenia los quales yo tengo en enco-
mienda por justo titulo e por quanto su inagestad por vna su 
provision real de que hago presentaçion questa en poder de vos 
el presente escrivano proybe e defyende a todas las justiçias e 
manda que no sean quitados ni adinovidbs ningunos yndios syn 
que primero sean oydos e vençidos por fuero e  por derecho. 
por tanto que le pido e requiero tantas quantas vezes puedo que 
conforme a la dicha provysion de que hago presentaçion no me 
despojen de los dichos mis yndios pues los tengo con justo ti-
tulo el  qual  protesto presentar hasta tanto que me oygan y sean 
vençidos por fuero e por derecho que en lo hazer  It°  94 v./ asy 

 bara  lo ques obligado conforme a la dicha provision donde no 
protesto de cobrar de su persona e byenes todas las costas e 
daños y menoscabos e yntereses de los dichos yndios que por 
no lo haser como su magestad manda se me recreciere e de como 
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lo pide requierolo pido por testimonio al presente escrivano y a 
los presentes pido que sean testigos Juan durreta 

E asy presentado e por mi el dicho escrivano leydo el dicho 
requerimiento e provision el dicho juan de vrrcta pidio e  requi 
rio segund  en el dicho requerimiento se contiene e lo pidio por 
testigo testigos feman nieto y martin de byllalobos e alonso çer-
vigon - 

E luego el dicho señor teniente dixo que lo oye e que lo vera 
e hara justicia testigos los dichos 

E despues de lo suso dicho en la dicha çibdad de leon veyn-
te e ocho dias de agostb de dicho año antel dicho señor tenien-
te e por ante mi el dicho escrivano e testigos pareçio presente 
pedro de la palma vezino desta çibdad e presento y leer hizo a 
mi el dicho escrivano un escrito de requerimiento del tbenor sy-
guiente: 

Escrivano questays  presente dad por testimonio en manera 
que haga lee a mi pedro de la palma vezino desta çibdad de leon 
de nicaragua como pido e requiero al señor capitan luys de  ge

-vara alcalde mayor e teniente de  governador  en esta /1.0  951 
provincia que por quanto a mi notiçia es venido que le a sydo 
noteficada vna provision de su magestad librada de los señores 
de! abdiençia real de santo domingo por parte de diego sanches 
en que pide que le restituyan e de Ciertos yndios que tenia de 
los quales yo tengo en encomienda vn pueblo por Justo titulo e 
por quanto su magestad por vna su provysion real de que hago 
presentaçion questa en poder de vos el dicho presente escrivano 
y proyve e defiende a todas las justiçias y manda que no sean 
quitados ni admovidos ningunos yndios syn que primero sean 
cydos por fuero e por derecho por tanto que le pido e requiero 
tantas quantas vezes puedo que conforme a la dicha provision 
de como digo hago presentaçion no me despojen ni desposea de 
los dichos mis yndios pues los tengo con justo titulo tal  qual 

 protesto presentar en estando que me oygan e sea vencido por 
fuero e por derecho que en lo hazer asy hara lo ques obligado 
conforme a la dicha provision en que en ella manda su mages-
tad so pena de dos mili pesos de oro la guarden y cumplan como 
en ella se contiene y con el dicho cargo protesto e requiero de 
cobrar de su presona e bienes todas las costas e daños y menos- 
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cabos e yntereses de los dichos yndios e que en tal caso seguirse 
me puede que por no lo hazer como su magestad manda o como 
lo pido e /f.° 95 v.°/ requiero lo pido por testimonio otrosy digo 
que por quanto en esta çibdad esta obedeçida vna provision de 
su magestad en que manda que en todo lo tocante a esta gover-
naçion de nicaragua se obedezca a la abdiencia real de panama 
por tanto pido otra vez con el cargo que pedido tengo que por 
quanto esta provision que a vuestra merçed a sido noteficada 
es dada de los señores del abdiencla real de santo domingo que 
hasta en tanto que su magestad lo determine  qual  de las abdien-
cias a de determinar esta cabsa no me quiten e despojen de los 
dichos mys yndios asy como lo pido e requiero por testimonio al 
presente escrivano e a los presentes pido que sean testigos dello 
pedro de la palma 

E asy presentado e por mi el dicho escrivano leydo el dicho 
señor teniente dixo que lo  oya  e respondera y hara justicia y el 
dicho pedro de la palma lo pido por testimonio testigos francis-
co pacheco e antoñio rodrigues y el di çho señor teniente mando 
que se ponga este requerimiento y el que hizo el dicho Juan  du

-rreta  e provision que presentan a que lo vera e hara justicia tes-
tigos los dichos 

E despues de lo suso dicho en la dicha çibdad de leon pri-
mero  dia  del mes de setiembre del dicho año ante mi el dicho 
escrivano e testigos el dicho señor alcalde mayor dixo en con-
plimiento de lo que su magestad /f. 961 por la dicha provision 
le manda que esta presto de la conplir e hazer lo que su  ma-
gestad manda y le dar la posesion de los dichos yndios dandole 
ynformaçion como es asy como en la dicha provision  dize  en la 
dicha relaçion como su magestad lo manda e que esto dixo que 

 dava  e dio por su respuesta a la dicha  noteficaçion  testigo fran-
cisco ruyz 

E despues de lo suso dicho primero de setiembre del dicho 
año antel dicho señor teniente presento diego arias esta fee sy-
guiente testigos francisco rodrigues e gonçalo fernandez 

Yo martin mynbreño escrivano de su magestad e publico del 
COflçejo desta çibdad de leon de la provinçia de nicaragua doy 
fee a los señores que la presente vieren como vn proçeso que en 
mi poder esta que parece que paso ante gonçalo de herrera es- 
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crivano  de su magestad y ante mi el dicho escrivano esta en el 
dicho proçeso vos sentençia que pareçe que dio e pronuncio el 
señor  governador desta provinçia  del tenor syguiente: _______- 

Visto este presente proçeso que se a tratado en absençia por 
parte de la justicia real contra diego sanches vezino dcsta çibdad 
de leon de nicaragua e visto todo lo provado y alegado y lo que 
mas verse  devia  e sobre todo avido mi acuerdo e deliberacion.  

It°  96 v./ Fallo atento al tenor de la provision de su  ma-
gestad en este proçeso presentada e como se prueva e pareçe 
quel dicho diego sanches se fue e  absento desta provinçia  donde 
hera vezino syn mi licencia y mandado y se fue a otras gover-
naçiones e como anda por ellas que le devo de condenar y con-
deno en privaçion y suspension de todos los yndios de reparti-
mientos quel dicho diego sanches tiene en esta provincia y en 
privacion de los officios de escrivano de su magestad e publico 
e del conçejo desta çibdad de leon y que quede ynabil e para 
no poder mas tener los dichos yndios de repartimiento ni los 
dichos oficios de escrivano syn espresa licencia y mando de su 
nîagestad e como tales yndios vacos los pueda proveer y enco-
mendar en nombre de su magestad a quien oviere que conviene 
a su real servicio condenole mas al dicho diego sanches en las 
costas de este proçeso cuya tasaçion en mi reservo e asy lo pro-
nuncio e mando jusgando por esta my sentencia difinitiva en 
estos escritos e por ellos rodrigo de contreras 

La  qual  dicha sentencia el dicho señor  governador  dio e pro-
nuncio en la dicha çibdad de leon a quatro dias de jullio de 
mili y quinientos e treynta e ocho años y mando que se note-
fyque en los estrados testigos Rodrigo gonçales e gonçalo  her

-nandez  e francisco ruyz 
/f.° 971 E luego este dicho cija mes e año suso dicho yo el 

dicho martin minbreño escrivano notefique la dicha sentencia 
de suso contenida al dicho diego sanches en los estrados del ab-
diencia del señor  governador  testigos los dichos en fee de lo 

 qual  de pedimiento de diego arias saque la dicha sentencia y la 
fize escrevir segund que en el dicho proceso se contiene y lo 
firme de mi nombre ques fecha en la dicha çibdad de leon a 
veynte dias de setiembre de  mill  e quinientos y treynta e nueve 
años testigos francisco Rodrigues e pedro dolmos estantes en 
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esta dicha çibdad martin mynbreño escrivano de su magestad. 

Este dicho  dia  mes e año suso dicho notefique yo el dicho 
escrivano el dicho abto y mando al dicho diego arias en su per-
sona testigos francisco rramyrez e rodrigo gonçales 

E despues de lo suso dicho en la dicha çibdad de leon çinco 
dias de setiembre del dicho año antel dicho señor alcalde mayor 

por ante mi el dicho escrivano e testigos pareçio presente el 
-dicho diego arias e dixo e pidio a su merçed que pues le consta 
por la fee de la sentencia que tiene presentado ques asy como 
su magestad  dize  en su provision real que le fueron quitados 
!os dichos yndios por las dichas cabsas que le de !a posesion de-
los testigos el señor  governador  y el dicho señor teniente dixo 
quel /f.° 97 v.°/ lo vera e hara justicia testigos los dichos 

E despues de lo suso dicho en seys dias de setiembre del di-
cho año ante mi el dicho escrivano e testigos estando presente 
el dicho señor alcalde mayor presento el dicho diego arias este 

requerimiento que se sygue: 
Escrivano  que presente estays dadme por f4e e testimonio 

sygnado con vuestro signo en manera que haga fe a mi diego 
arias vezino desta çibdad de ]con en como pido y requiero al 
señor luys de guevara alcalde mayor desta çibdad de ]con vna 
y dos e tres vezes e mas quantas a mi derecho conviene que 
porquanto yo tengo requerido treze dias con vna provision de 
su magestad en que su magestad manda que me metan e anpa

-ren  en todos los yndios e off içios que a diego sanches my cu-
ñado le fueron quidos por el señor  governador  porque se sallo 
syn licencia desta governaçion para se yr a presentar en grado 
de apelaçion ante su magestad como mas largamente lo declara 
la dicha provision de su magestad y el señor alcalde mayor me 
mando que dandole ynformaçion como le avyan sido quitados 
los yndios e ofiçios por lo  qual  la dicha provision de su mages-
tad deziale me meteria e anpararia en la posesion de los dichos 
Jf.°  98/ yndios e oficios como su magestad lo manda por su pro-
visión real e yo le di la dicha ynformacion con el proçeso quel 
señor  governador  hizo contra el por donde pareçio avei' sydo 
quitados por lo que la dicha provision  dize  e no por otra cosa 
ninguna y el señor alcalde mayor me a traydo en dilaçiones y 
no a conplido lo que la dicha provisión manda y desto los yndios 
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reciben mucho agravio y se quedaron syn sementera por ser 
agora el tiempo de hazellas porque pido e requiero al señor al-
calde mayor me nieta e anpare en la poseslon de los dichos yn-
dios e officios que al dicho diego sanches le fueron quitados con-
forme a como su magestad lo mande donde no que protesto de 
cobrar del señor alcalde mayor y de sus bienes en su tiempo y 
lugar todos los daños costas e menoscabos con mas los yntere

-ses  e frutos que con los dichos yndios yo pudiera granjear e de 
me quexar ante su magestad y ante quien e con derecho  deva 

 e de como lo pido e requiero pido a vos el presente escrivano 
deys por testimonio e a los presente ruego dello me sean tes-
tigos 

E asy presentado pidio lo en el contenydo y lo pidio por tes-
timonio testigos francisco de myres e Juan de avila e gonçalo 
fernandez estantes en esta çibdad -- 

E luego el dicho señor alcalde mayor dixo quel tiene obe-
desçida la dicha provision /f•Õ 98 v.°/ de su magestad segund 
que ante my el dicho escrivano esta mas largo y quel tiene res-
pondido que le da la dicha ynformaçion que pedida tiene e que 
agora la torna a pedir de nuevo e que dandole la posesion de 
los dichos yndios como su magestad manda e questo responde 
al dicho escrito e requerimiento no consyntiendo en sus protes-
taçiones ny en alguna dellas testigos los dichos paso ante my 
martin mynbreño escrivano 

E despues de lo suso dicho este dicho  dia  mes e año suso-
dicho antel dicho señor teniente e por mi el dicho escribano e 
testigos pareçio presente el dicho juan de vrreta  e leer hizo a 
my el dicho escrivano vn escrito del tenor syguiente: 

muy noble señor 
Juan de vrreta alcalde desta çibdad en aquella  via  e forma 

que mas a mi derecho conviene paresco ante vuestra merced e-
digo que no ostante que por otra petiçion he requerido a vues-
tra merced no proçeda en cierto pleflo o demanda que a vues-
tra merced a seydo hecha por parte de diego sanches sobre ello 

 diz  que le  an  noteficado  cierta provision emanada de los seño-
res presydente e oydores del abdiençia e chançilleria real que 
reside en la ysla española la  qual abida  que por repetida y es-
presa digo que por vuestra merçed a de ser obedeçida y no con- 
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plida  porque /f.° 991 a su magestad fuera ynformado (le la ver-
dad no mandara dar la dicha provision porque sy a los señores 
de su abdiençia real se les ynformara como los yndios que al 
dicho diego sanches fueron quitados estavan y  estan  en poder de 
tercero poseedor y que a  ini  se me avian dado en remuneracion 
de los servicios que a su magestad hecho en estas partes de veyn-
te y seys años a esta parte que a questoy en ella y a los reyes 
de gloriosa memoria en los reynos de castilla y en herveria te-
niendo cargo de jente y otros serviçios muchos que he hecho en 
remuneracion de lo  qual  me fueron dados los dichos yndios y 
syendo como es soy verdad sy a su magestad fuera ynformado 
della mandara yo fuera oydo y que syn serlo no me fuera qui-
tados ni removidos los dichos yndios conforme a sus leyes e rea-
les mandamientos y a las provisiones que en estas partes tiene 
dadas en que manda que ninguna presona le sean removidos los 
yndios que tuvieren syn ser oydo espeçialmente a my que fue-
ron dados en remuneraçion de  serviçios  y su magestad no esvista 
querer derogar sus leyes y mandamientos primero dados por 
otros sy espeçialmente en ellos no se haze mençion de los pri-
meros y syendo esto asy  an  de ser los primeros guardados  quan-
to  mas que en la provision presentada por parte del dicho diego 
sanches su magestad manda y da a entender ques servido y 
quiere que por ellas las partes sean oydas do  dize sy asy  es para 
/f.° 99 v.°/ que se pueda  provar  el pro e contra de la dicha re-
laçion y porque yo entiendo  provar  no ayer seydo çierta y que 
no solamente fueron quitados los dichos yndios al dicho diego 
sanches por lo que  dize  mas por otras cabsas e razones que para 
se los quitar justa e juridicamente obo 

Por tanto pido a vuestra merçed me mande oyr pues soy par-
te y se trata de mi perjuicio para que pueda dezir y llegar e 

 provar  contra el tenor de la dicha relacion e porquel juyzio que 
a vuestra merçed hiziere no sea fuslatorio syendo hecho syn 
parte como de derecho lo es e como tal sy asy fuere protesto no 
me pueda parar perjuyzio para todo lo  qual  el muy nob!e off i-
cio de vuestra merçed ynploro e pido justicias y las costas e 
Protesto lo que en tal caso protestar se  deve  e  pidolo  por tes-
timonio 

E asy presentado e por mi el dicho escrivano leydo el dicho 

www.enriquebolanos.org


'406 	 COLECCIÓN ¡ŠOMOZA 

señor alcalde mayor  dixo  quel lo vera e  bara  justicia y mando 
a mi el dicho  escrivano  que lo ponga con el requerimiento que¡ 
dicho  diego  arias le tiene hecho testigos el señor  governador  e 

 diego lopez  e otras  presonas  

E luego el dicho  diego  arias  pidio  por testimonio todo lo  suso 
 dicho. testigos los dichos 

En la  çibdad  de  leon desta 
 Requerimiento fecho por  diego provinçia  de  nicaragua seys dias 
 arias al señor  governador  en del mes de setiembre de  mi ll y 

nombre de  diego sanches.  quinientos y  treynta  e nueve 
/f.° 100/ Requerimiento a Juan años ante mi  martin minbreño 
durreta  de  diego  arias sobre  escrivano  de sus  magestades  e 
los  yndios.  testigos yuso escritos  pareçio  

presente  diego  arias en nombre 
de  diego sanches  e presento  vna provision  de su  magestad  libra-
da de los señores  presydente  e  oydores  de su real  abdiençia  que 
reside en la  çibdad  de santo domingo de la  ysla  española su te-
nor de la  qual  es este que se sigue: 

Aquí la  provision  e poder de  diego  arias 

E  asy  presentada  requerio  al muy magnifico señor  rodrigo  de 
 contreras  governador  e espitan general  desta  provincia e a Juan 

 durreta  alcaldes  desta çibdad  que presentes  estavan  que con-
forme a la dicha  provision  le metan en la  poseslon  de los dichos 

 yndios  en ella contenidos testigos.  juan davila  e  gonçalo  her-
nandez  

E luego el dicho señor  governador  tomo la dicha  provision 
 real en sus manos y la beso e puso sobre su cabeza e  dixo  que 

la  obedeçia  e  obedeçio  como a  provision  de su emperador e rey 
natural a quien Dios Nuestro Señor  dexe bivir  e  reynar  por lar-
gos tiempos con  acreçentamiento  de mayores  señorios  y quel 
esta presto de  hazer  y suplir todo lo que fuere justicia confor-
me al tenor de la dicha  provision  testigos los dichos 

E luego el dicho señor  governador  en  complimiento  de la 
/L° 100 v.°/ dicha  provision  real  dixo  que  mandava  y mando 
al dicho  diego  arias le de  ynformaçion  de como los dichos  yn

-dios le fueron quitados por las  cabsas  contenidas en la dicha 
 provysion  y que dando la dicha  ynformaçion  el esta presto de  
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hazer  Justicia conforme a lo que su magestad en la dicha pro-
vision manda testigos los dichos 

E luego el dicho alcalde Juan durreta dixo que en quanto el 
dicho diego arias presento antel la dicha provision de su  ma-
gestad que¡ la obedeçia e obedeçio e beso e puso sobre su ca-
beza como a carta de su emperador rey y señor natural a quien 
Dios Nuestro Señor dexe bivir e reynar por muchos y largos 
años y que en quanto al conplimiento della dixo que¡ dicho die-
go arias la tiene presentada e requerido con ella al muy magni-
fico señor rodrigo de contreras  governador  y capitan general en 
esta provinçia por su magestad y a luys de guevara su lugar 
teniente y quellos como sus superiores tienen tomada la cabsa 
en si y  an  fecho diversos abtos sobre ello y que syendo esto asy 
el no es parte para se lo enpedir syendo su superior para haser 
otro abto alguno en ello y questo  dava  e dio por su respuesta a 
lo pedido por el dicho diego arias no consyntiendo en sus pro-
testaçiones ni en ninguna dellas testigos los dichos 

E despues de lo suso dicho en la dicha çibdad de leon diez 
y ocho dias del mes de setiembre del dicho año antel dicho se-
ñor Juan durreta alcalde e testigos e por ante mi el dicho escri-
uano e testigos pareçio Ir.0  1011 presente el dicho diego arias 
en el dicho nombre e presento e  leer hizo y notefico a mi el di-
cho escrivano vn escrito del thenor siguiente: 

Escrivano  que presente estays dadme por fee e testimonio 
sygnado con vuestro syno en manera que haga fee a mi diego 
arias vezino desta çibdad de leon como pido e requiero vna e 
dos e tres vezes e mas quantas de derecho aya lugar al muy 
noble señor Juan durreta alcalde hordinario desta çibdad de leon 
en como yo le tengo requerido avra  quinze  dias  con vna  provi-
sion  de su magestad en que por ella manda a qualquier justi-
cia desta governaçion que metan e anparen a diego sanches mi 
cuñado cuyo poder yo del tengo en la posesion a todos los yn-
dios e offiçios quel señor gobernador rodrigo de contreras le qui-
to diziendo por se ayer ydo el dicho diego sanches deesta go-
vernacion a pedir Justicia a la ysla española syn su licencia como 
mas largamente la provision lo declara a que me remito y el 
dicho señor alcalde no lo a querido ni quiere conplir como su 
magestad lo manda antes pone otras escusas e dilaciones, por 
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tanto que le pido e requiero que luego syn dilacion ninguna me 
meta e arpare en la posesion de los dichos yndios e oficios con-
forme como su magestad lo manda por su provision real y sy 
el señor alcalde asy lo hiziere han bien y lo ques obligado como 
su magestad manda donde no que protesto de cobrar del señor 
alcalde e de sus bienes todos los daños /f.° 101 v.°/ y costas y 
menoscabos y mas todo aquello que devo e puedo protestar de 
mas de me quexar ante su magestad y ante quien e con derecho 

 deva  e de como lo pido e requiero pido a vos el presente escri-
vano me lo deys por testimonio e ruego a Tos presentes dello 
me sean testigos 

E asy leydo y noteficado el dicho alcalde dixo que¡ tiene res-
pondido a otro requerimiento que tiene fecho y quel  respon-
dera  salvador de medina e gonçalo de herrera escrivanos de sus 
magestades e alonso marques e otros 

E despues de lo suso dicho en la dicha çibdad de leon veyn-
te dias del mes de setiembre del dicho año ante mi el dicho es-
crinano e testigos el dicho Juan de vrreta respondiendo al dicho 
escrito a el hecho por el dicho diego arias dixo que¡ le tiene res-
pondido a otro reqüerimiento que se le a hecho y que agora tor-
na a decir de nuevo lo que entonçes dixo y quel dicho diego 
arias tiene presentada la dicha provision de su magestad al se-
ñor  governador  y a su teniente y quellos la tienen obedeçida 
y el dicho Juan de vrreta lo mismo y a hecho y haze muchos ab-
tos sobre los dichos yndios ante ellos y que como sus superio-
res tienen la cabsa que como ynferior no se la pueda quitar ni 
es parte para ello ni para se entremeter en ello y questo  dava  e 
dio por su respuesta no consintiendo en sus protestaciones ni en 
ninguna /f.° 1021 dellas y que sy testimonio quisiere pide que 
no se le de syn esta su respuesta testigos antonio rodrigues y 
francisco de villaviçiosa 

E despues de lo suso dicho en diez dias de setiembre del 
dicho año antel dicho señor govérnador e por ante mi el dicho 
escrluano pareçio presente diego Juan durreta e pedro de la pal-
ma e presentaron cada vno delios vn escrito de pedimiento e re-
querimiento e dos çedu!as de encomienda e vn traslado de vna 
provysion real  (Tel  tenor sguiente: 
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muy magnifico señor 
pedro  de la palma vezino desta çibdad de leon paresco ante 

vuestra merçed en aquella vía que mejor de derecho puedo e 
devo y a lugar e digo que a mi noticia es venido que vn diego 
arias estante en esta provinçia en nombre de diego sanches ve-
zino que fue desta çibdad de leon a presentado ante vuestra 
merçed Cierta provision de los señores presydente e oydores de 
su magestad que reside en la çibdad de santo domingo de la ysla 
española e por virtud della el dicho diego arias pide a vuestra 
merçed me saque (le la posesion de Ciertos yndios que yo tengo 
en nombre de su magestad en encomienda como vezino e pobla-
dor desta provinçia el tenor del  qual pedimiento avido aqui  por 
repetido digo que vuestra merçed no debe de hazer cosa alguna 
de lo pedido por el dicho diego arias en el dicho nombre porque 
hallara v.m. /f.° 102 v.°/ que en la dicha provision real no se 
contiene ni mas que a mi me quiten los dichos yndios ni me-
nos que los de al dicho diego sanches antes la relaçion por el 
hecha a los dichos señores presydente e oydores por donde des-
pacharon la dicha provisiones ynçiertas muy siniestra de la ver-
dad porque como v.m. sabe y es notorio en esta provinçia ay 
vna çedula e provision real por la  qual  su magestad manda e 
defiende que ningund vezino desta provinçia salga fuera della 
sn licencia de vuestra merçed o de otro qualquier  governador 

 que en esta provinçia resydiere so pena que por el mismo echo 
pierda los yndios que tuviere en encomienda y los otros oficios 
e mercedes de su magestad y quede ynabil para poder tener otros 
y syendo de la dicha provision real pregonada e publicada en 
esta provinçia en haz del dicho diego sanches contra el tenor y 
forma della el dicho diego sanches salio desta provinçia escon-
didamente y syn licencia de vuestra merçed syendo como es  go-
vernador  por su magestad y se fue a la provinçia de guatimala 
e de alli se fue a la provincia de panama e de alli se embarco 
para el peru a sus haziendas y contrataçiones y estuvo dos años 
y mas tiempo syn bolver a esta provinçia e por ello conforme 
al tenor de la dicha real provision no solamente perdio los- yn-
dios que tenia en encomienda pero quedo /f.° 1031 yncapaz para 
poder tener otros y sy los dichos señores presidente e oydores 
fueran ynformados de lo suso dicho no mandaran despachar la di- 
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cha provision mayormente que la cabsa por que vuestra merçed 
quito los dichos yndios al dicho diego sanches fue por la de suso 
declarada y no por ninguna de las cabsas en la dicha real pro-
vision contenidas de donde esta claro quel dicho diego sanches 
ni su procurador en su nombre no piden justicia en lo que pi-
den y vuestra merçed es obligado a hazer ny conplir cosa nin-
guna dello e yo asy lo pido a vuestra merçed y sy es neçesario 
se lo requiero vna e dos e tres vezes y mas quantas de derecho 
soy obligado e asy lo pido por testimonio 

Otrosy  digo que vuestra merçed sabe y es notorio su  ma-
gestad mando dar vna provysion real para esta provinçia de ni-
caragua para otras prouinçias comarcanas a ella por la  qual  en 
efeto manda a v.m. y a los otros  governadores  destas  provincias 
que por ninguna  via  quiten ni saquen de la posesion ningunos 
yndios a ninguna persona que los tenga en encomienda syno 
fuere por conocimiento de cabsa y sentencia dada en plenario 
juyzio e otorgandole el apelaçion sy el tal poseedor ape!are en 
aquellos casos que le  deve  ser otorgada la  qual  provision  a sydo 
vsada e guardada en esta provincia  It.  103  v.°J  de la  qual  ante 
v.m. hago presentacion e de la çedula de encomienda que de 
los dichos yndios tengo e pido e suplico a v.m. y sy necesario 
es le requiero cunpla e guarde la dicha çedula e provision real 
e contra el tenor 2 forma della no vaya ni pase anparandome en 
la dicha posesion de los dichos yndios con protestacion que hago 
que si vuestra merçed asy lo hiziera hara lo que de derecho es 
obligado y conplir a la provision e mandado por su magestad en 
otra manera lo contrario haziendo protesto de me quexar de 
vuestra merçed ante su magestad e ante quien e con derecho 

 deva  e de como lo pido e requiero a vuestra merçed pido al pre-
sente escrivano me lo de por testimonio para conservacion e 
guarda de ml derecho y a los presentes ruego dello me sean 
testigos 

Rodrigo de contreras  governador  y capitan general en estas 
provincias de nycaragua por su magestad por cuanto vos pedro 
de la palma soys persona honrrada e benistes a esta provincia 
con deseo de servir a su magestad con vuestra persona y armas 
e cavallo e al presente no teneys ynd!os con que vos sustentar 
e mantener vuestra casa segund la calidad de vuestra persona 
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por tanto por la presente en nombre de su magestad /f.° 1041 e 
por virtud de los poderes reales que para ello tengo encomiendo 
a vos el dicho pedro de la palma los yndios caçiques e prinçi

-pales  de la  plaça  de astatega ques en la provinçia de maribio• 
termino desta çibdad de leen por dexaçion que dellos en mi hizo 
pero  sanchez  vesino desta çibdad  que paso antel escrivane yn

-fra  escrito los quales dichos yndios vos encomiendo para que 
deflos vos syrvays y aprovecheys e vos ayuden en vuestras ha-
ziendas labrança e granjerias y en sacar oro de las minas con 
tanto que sean obligado a guardar e  complir  los mandamientos 
ÿ ordenanças reales e a los dotrinar y enseñar en las cosas de 
nuestra santa fee catolica y a los hazer buen tratamiento y sy 
asy no lo hiziera descargue sobre vuestra conçiençia y no sobre 
la de su magestad ni mia que yo en su real nombre vos los en-
comiendo por todo el tiempo que guardes e conplierdes los di-
chos mandamientos y ordenanças rea!es y los dotrinardes y en-
señardes en las cosas de nuestra santa lee catolica y les hizier-
des buen tratamiento y no por mas e por la presente mando a 
1a8 justicias e visitadores destas panes que vos hagan guardar 
e conplir los dichos mandamientos y ordenanças reales e vos 
castiguen e proçedan contra vos syno los guardardes y complier-
des e vos pongan y amparen en la /f.° 104 v.°/ posesion e te-
nençia de los dichos yndios e de cada vno delios segund y como 
los tuvo e delios se sirvio el dicho pero sanches asta que delIos 
hizo la dicha dexaçion. fecha en la çibdad de ieon a postrero 
dia de setiembre de miy y quinientos y treynta e ocho años ro-
drigo de contreras por mandado de su merçed martin mynbre-
no 

En la çibdad de leon destas provinçias de nicaragua lince 
dias de otubre de mili y quinientos y treynta e ocho años antel 
muy noble señor luys de mercado alcalde hordinario en euta çib-
dad e por ante mi martin minbreño escrivano publico de su  ma-
gestad publico e del conçejo desta çibdad e testigos yuso escri-
tos pareçio presente pedro de la palma vezino desta çibdad e pre-
sento la çedula de encomienda desta otra parte contenida y pi-
dio le ponga en la posesion de los yndios en ella contenidos y 
le anpare en ella e presento vn yndio llamado francisco prinçi

-pal  de la dicha  plaça  de astatega y lo pidio por testimonio tes- 
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tigas  miguel  dias  de buytrago y ochos doriondo e francisco go-
mez 

E luego el dicho señor alcalde bista la dicha çedula de en-
comienda dixo que lo oye y en conplimiento della tomo por la 
mano a vn yndio prinçipat de la dicha  plaça  de astatega llamado 
/fu 1051 francisco y lo entrego al dicho pedro de la palma en 
señal de posesion y en nombre de todos los otros yndios della 
y le anparo en la dicha posesion y el dicho pedro de la palma 
lo llevo en su poder y quedo en la posesion del y el dicho señor 
alcalde dixo que ynterponia su abtoridad y decreto judiçial a 
esta posesion y lo firmo de su nombre luys de mercado testigos 
los dichos e yo martin minbreño escrivano de su magestad suso 
dicho fue y presente a lo suso dicho con el dicho señor alcalde 
e de pedimiento del dicho pedro de la palma lo escrevi e fyze 
aqui este mio ssmo en testimonio de verdad. martin mynhreño 
escrivano 

muy magnifico señor 
Juan durreta vezino (lesta çibdad de lean nareçio ante vuestra. 

merçed en aquella  via  que mejor de derecho puedo e dcvo y a 
lugar y  digo que a mi notiçia es venido que vn diego arias es-
tante en esta provinçia en nombre de diego sanches vezino que 
fue desta çibdad de lean a presentado ante vuestra merçed çier-
ta provision de los señores presydente e oydores de su mages, 
tad que reside en la çibdad de santo domingo de la ysla espa-
ñola e por virtud della el dicho diego arias pide a v.m. me sa-
que de la posesion de çiertos yndios que yo tengo en nombre de 
su magestad en encomienda como vezino e poblador desta pro-
vincia el tenor del  qual  pedimiento avido aqui  por repetido digo 
que v.m. no  deve  hazer  cosa alguna de lo pedido /f.° 105 vY/ 
por el dicho diego arias en el dicho nombre por que hallara 
vuestra merçed que en la dicha provision real no se contienen 
y manda que a mi me quiten los dichos yndios ni menos que 
los den al dicho diego sanches antes la relaçion por el fecha a 
los dichos señores presydente e oydores por donde despacharon 
la dicha provysion es ynçierta e muy syniestra de la verdad por-
que que como vuestra merçed sabe y es notorio en esta  provin

-çia  ay vna çedula e provision real por la oual su magestad man-
da e defiende que ningund vezino (lcsta provincia salga fuera 
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<¡ella syn licencia de vuestra mered e de otro qualquier  gover-
nador  que en esta provincia resydiere so pena quepor el mis-
mo hecho pierdan los yndios que tuvieren en encomienda e los 
otros offiçios e merçedes de su magestad e quede ynabil para 
poder tener otros y syendo la dicha provision real pregonada e 
publicada en esta provinçia e çibdad en haz (lel dicho diego san-
ches contra el tenor e forma della el dicho diego sanches se  sa-
ho  desta provinçia  escondidamente syn licencia de vuestra  mer

-çed syendo  como es  governador  por su magestad y se fue a la 
provinçia de guatimala e de alla se fue a la provinçia de pana

-ma  c de alli se embarco para el peru a sus haziendas e contra-
taçiones y estuvo doss años y mas tiempo syn bolver a esta pro-
vinçia /f.° 1061 e para ello conforme al tenor de la dicha real 
provysion no solamente perdio los yndios que tenla e encomien-
(la pero quedo yncapaz para poder tener otros y sy los dichos 
señores presydente e oydores fueron ynformados de lo suso di-
cho no mandaran despachar la dicha provisïon mayormente que 
la cabsa porque vuestra merçed quito los dichos yndios al dicho 
diego sanches fue por lo (le suso declarado e no por ninguna 
de las cabsas en !a dicha real provision contenidas donde esta 
claro noei dicho diego sanches ni su procurador en su nombre 
no piden justicia en lo que piden ni vuestra merçed es obligado 
a hazer e conplir cosa alguna dello e yo asy lo pido a vuestra 
merçed e sy neçesario es lo requiero vna e dos e tres vezes e 
mas quantas de derecho soy obligado y asy lo pido por testimo-
nio 

Otrosy  digo que como vuestra rnerçed sabe y es notorio su 
Inagestad mado dar viia provision real para esta provinçia de 
nicaragua e para otras provinçias comarcanas a ella por la  qual 

 en efeto manda a vuestra merçed e a los otros  governadores 
 destas provinçias  que por ninguna  via  quiten ni saquen de la 

posesion ningun yndios a ninguna persona que los tenga en en-
comienda sy no fuere por conoçimiento de cabsa e sentenciado 
en /f.° 106 v.°/ plenario juyzio y entregando!e la apelaçion sy 
el tal poseedor apelare en aquellos casos que le  deve  ser otor-
gada la  qual  provision  a seydo vsada e guardada en esta  provin

-çia  del  qual  ante vuestra merçed hago presentaçion de la çedu-
la de encomienda que (le los dichos yndios tengo e pido e su- 

8  
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puco a vuestra merçed ay es neçesario lo requiero cumpla e 
guarde la dicha çcdula e provision e contra el tenor y forma 
della no vaya ni pase amparandone en la posesion de los dichos 
yndios con protestaçion que hago que sy vuestra merçed asy lo 
hiziere  bara  lo que de derecho es obligado y conplira la  provi-
sion  e mando por su magostad en otra manera lo contrario ha-
ziendo protesto de me quexar de vuestra merçed ante su  ma-
gestad e ante quien e con derecho  deva  e de como lo pido e re-
quiero a vuestra merçed ante su magestad e ante quien e con 
derecho  deva  e de como lo pido e requiero a vuestra merçed 
pido al presente escrivano me lo de por testimonio para con-
servaçion e guarda de mi derecho y a los presentes ruego della 
me sean testigos 

Rodrigo de contreras  governador  e capitan general en esta 
provincia de nicaragua por su magestad por quanto  vos Juan  du-
rreta vezino desta çibdad  de leon soys presona honrrada e ve-
nystes a esta provinçia con el  governador pedrarias davila  que 
sea en gloria doze años a poco mas o menos y en la conquista e 
paçificaçion desta provinçia aveys /f.° 107/ servido a su mages-
tad en la conquista e todas las cosas que se  an  ofreçido  e por 
que al presente teneys yndios con que vos sustentar segund la 
calidad de vuestra presona por la presente en nombre de su  ma-
gestad e por virtud de los poderes reales que para ello tengo 
encomiendo a vos el dicho juan de vurreta los yndios caçiques 
e prençipales que agora son e  seran  de aqui adelante de la  pla-
ça  de pangua que tenia en encomienda diego sanches que yo le 
prive y suspendi conforme a vna provision real de su magestad 
por quanto se fue e  absento desta provinçia syn  mi licencia e 
mandado para que delios vos syrvays e aprovecheys e vos ayu-
den en vuestras haziendas labranças e granjerias y en sacar oro 
de las minas con tanto que seays obligado a guardar e conplir 
los mandamientos y ordenanças reales y a los dotrinar y ense-
ñar en las cosas de nuestra santa fee catolica y a les hazer todo 
buen tratamiento e ay asy no lo hizierdes cargue sobre vuestra 
conçiençia e no sobre la de su magestad ni mia que yo en su 
real nombre vos los encomiendo por todo el tiempo que los  hi-

zierdes  buen tratamiento e guardes e conplierdes los mandamien-
tos e ordenarlas reales y no por mas e mando a las justicias e 
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visitador destas partes que vos hagan guardar e conplir los di-
chos mandamientos e /f.° 107 v. °/ ordenanças reales e vos casti-
guen e proçedan qontra vos syno los guardasdes e complierdes 
e confoz me a ellos e vos pongan e anparen en la dicha posesion 
e tenençia de los dichos yndios. fecha en la çibdad de leon a 
treze dias del mes de junio de mili y quinientos e treynta e ocho 
años. Rodrigo de contreras por mandado de su merçed martin 
mymbreño escrivano 

En la çibdad de leon desta provinçia de nicaragua en veynte 
e vn dias de Junio de mili e quinientos y treynta e ocho años 
antel muy noble señor hernando de alcantara alcalde hordina-
río en esta çibdad y su termino por su magestad e por ante mi 
martin mynbreño escrivano de sus magestades e testigos yuso 
escritos pareçio presente Juan durreta vecino desta çibdad e pre-
sento e leer hizo a mi el dicho escrivano la çedula de encomien-
da del señor  governador  desta  otra parte contenida e pidio al 
Wcho señor alcalde le meta e anpare en la posesion de los yn-
dios en ella contenidos y lo pidio por testimonio testigos pero 
martin zanbrano e gonçalo fernandez 

E luego el dicho señor alcalde vista la dicha çedula dixo que 
le  dava  e dio al dicho juan durreta la posesion de los yndios 
de la  plaça  de pangua en la dicha çedula contenidos y tomo por 
la mano dos ynd!os vno nombrado vçelo e otro nombrado  ma-
lina caçiques  de la dicha /f.° 108/  plaça  de pangua y los entre-
go por la mano al dicho juan durreta en nombre de los dichos 
yndios de la dicha  plaça  que agora son eran y le entrego en 
ellos y enseñal de posesion quieta e paçifica quedo con ellos y 
el señor alcalde ynterpuso su abtoridad e decreto a esta pose-
sion e lo firmo testigos los dichos, e yo martin minbreño escri-
Llano de su magestad e publico e del conçejo desta çibdad. fue 
Y presente presente con el dicho señor alcalde testigos a lo suso 
dicho e de pedimiento del dicho Juan durreta lo fyze escrevir y 
fyze aqui mio signo en testimonio de verdad. martin mynbreño 
escrivano. 

Aqui  entra la provision de mexico questa en el requerimier.
-to  de luys de guevara 

E asy presentados los dichos requerimientos e provision e 
çedulas los dichos juan de vrreta e pedro de la palma pidieron 
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lo en ellos contenido y lo pidieron por testimonio testigos pedro 
de los ríos e martín de villalobos 

E luego el dicho señor  governador dbco  que lo vera e han 
justicia e que mandava a mi el dicho escrivano que ponga todo 
lo que los dichos Juan de vrreta e pedro de la palma presentan 
con el requerimiento quel dicho diego arias tiene hecho, testi-
gos los dichos 

E despues de lo suso dicho en honze de setiembre del dicho 
año antel dicho señor  governador  e  /f .o 108 v.°/ por ante my el 
dicho escrivano el dicho diego arias presento vna ice de vna 
sentencia del tenor siguiente: 

Yo martín ininbreño escrivano de su magestad e publico del 
concejo desta çibdad de ¡con de la provinçia de nicaragua doy 
lee a los señores que la presente vieren como en un proçeso que 
en mi poder esta que pareçe que paso ante gonçalo de berrera 
escrivano de su magestad e ante mi el dicho escrivano esta en 
el dicho proçeso t'na sentencia que pareçe que dio e pronunçio 
el señor  governador desta provincia del thenor siguiente: 

No'rA.—Aquí figuraba la sentencia dictada por el Gobernador 
Rodrigo de Contreras, el 4 de julio de 1538, declarando inhábil 
al Escribano Diego Sánchez, inserta a página 102 de este mismo 
volumen. 

E luego este dicho  dia  mes e año suso dicho yo el dicho mar-
tin rninbreño escrivano notefyque la dicha sentencia de suso 
contenida al dicho diego sanches en los estrados del abdiençia 
del señor  governador  testigos los dichos. va  testado o  diz  de la 
provinçia pase por testado en fee de lo  qual  de pedimiento de 
diego arias saque la dicha sentencia y la  fyze escrevir segund 
que en el proçeso se contiene y lo firme de mi nombre ques 
fecha en la çibdad de leon  dies dias  de setiembre de  mill  y qui-
nientos y treynta y nueve años testigos francisco ruyz e pedro 
dolano estantes en esta çibdad martín minbreffo eserluano de su 
magestad  

It°  109 v.°/ E asy presentado dixo e mando al dicho señor 
 governador  que se ponga en el requerimiento, testigos martín de 

billalàbos y feman nieto 
E despues de lo suso dicho en la dicha çibdad de leon doze 

dias de setiembre del dicho año ante¡ dicho señor  governador  e 
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por ante mi el dicho escrivano pareçio el dicho diego arias e 
presento dos ynterrogatorios del tenor syguiente: 

Por las preguntas syguientes sean preguntados los testigos 
que por parte de diego sanches fueren presentados en la ynfor-
maçion quel señor  governador  me manda dar a mi diego arias 
por parte del dicho diego sanches 

1. Primeramente sean preguntados sy conoçen al dicho die-
go sanches escrivano publico e del conçejo desta çibdad de leon. 

II. yten  sean preguntados sy saben questando el dicho die-
go sanches retraydo en el monesterio de Nuestra Señora de la 
Merçed el señor  governador  le saco del dicho monesterio y lo 
llevo preso a la fortaleza desta çibdad de !eon 

III. yten  sean preguntados sy estando el dicho diego san-
ches preso en la dicha fortaleza se solto de la prision en ques

-tava  y se fue della por la  via  de naco a la ysla española a se 
presentar en grado de apelaçion e a pedir justicia ante su  ma-
gestad por no poder yr por la  via  de panama por no ayer flavio 
que lo quisiese llevar syn licencia del señor  governador  y quel 
no fue a /f.° 1101 contratar syno a pedir justyçia. digan lo que 
çerca desto saben 

MM yten sean preguntados sy saben quel señor  governa-
dor  le quito !os yndios que tenia de repartimiento por ser ydo 
sin su licencia de la tierra y los encomendo a Juan durreta y a 
pedro de la palma 

V. yten sy saben que todo Jo suso dicho es publica bos y 
fama 

Diego arias en nombre de diego sanches pido e requiero a 
vuestra merçed que por que a mi derecho conviene questa pre-
gunta sea preguntada con las denias preguntas del ynterrogato-
rio que tengo presentadas al tiempo que declaren terçera pre-
gunta les sea preguntado lo syguiente: 

Yten  sean preguntados sy saben quel dicho diego sanches fue 
a pedir justicia por  via  de naco a la ysla española como pareçe 
por vna provision real de su magestad a que me refiero que 
antel señor  governador  tengo presentada e pido e requiero al 
señor  governador  le sea mostrada la dicha provision al tiempo 
que dixeren sus dichos 

E asy presentados pidio que por el tenor dellas se esaminen 
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los testigos que presentare e pidio al dicho señor  governador 
 que corneta la reseçion de fray lazaro e antonio de morena a 

mi el dicho escrivano para que reçiba sus dichos y el dicho se-
ñor  governador  lo cometio a mi el dicho escrivano Juan de qui-
ñones 

/t. 0  110 v.°/ E luego este dicho  dia  ante mi el dicho escri-
uano el dicho diego arias presento por testigos a fray lazaro 
frayle de la orden de la merçed el  qual  juro poniendo la mano 
en su pecho por Dios e por santa maria e prometio de decir ver-
dad e lo que dixo e depuso esta adelante 

Este dicho día yo el dicho escrivano recibi Juramento del 
dicho antonio de morenas por Dios e por santa maria en forma 
de derecho el  qual  prometio de decir verdad e lo que dixo esta 
adelante testigos que lo vieron jurar blas de leon e pedro pa-
che 

E despues de lo soso dicho este dicho  dia antel  dicho señor 
 governador  e por ante mi el dicho escrivano el dicho diego arias 

presento por testigo a francisxo ximenez y a  miguel lucas  los 
quales juraron por Dios e por Santa  Maria  e prometieron de 
decir verdad 

E despues de lo suso dicho en treze dias del mes de setiem-
bre del dicho año antel dicho señor  governador  e  por ante mi 
el dicho escrivano pareçio presente el dicho diego arias e pre-
sento por testigos a diego nuñez e a rodrigo alonso los quales 
Juraron por Dios e por santa maria e prometieron de decir ver-
dad 

E lo que los dichos testigos e cada sto delios dizeron e de-
pusieron cada viro por sy secreta e aprtadamente preguntados 
por los dichos ynterrogatorios es lo syguiente: 

It.0  1111 El dicho francisco ximenez testigo presentado por 
el dicho diego arias avyendo Jurado segund derecho e prometi-
do de decir verdad e syendo preguntado por el dicho ynterro-
gatorio dixo e depuso lo syguiente: 

1. a la primera pregunta dixo queste testigo conoçe al di-
cho diego sanches de tres años a esta parte poco mas o menos. 

II. a la segunda pregunta dixo que no la sabe 
III. a la terçera pregunta dixo que lo que desta pregunta 

sabe es questando podra ayer tres años poco mas o menos vido 
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al dicho diego sanches en la çibdad de guatemala e que despues 
en abril que agora paso hizo vn año lo vido en la villa de  sant 
miguel  de la dicha provinçia de guatimala questava hablando 
con ochoa de ribas  e  dixo que yva a guatimala o a yuzcatan para 
yrse a embarcar para santo domingo para pedir justicia e ques

-to  sabe desta pregunta 

IV. a la  quarta  pregunta syendole mostrada la dicha pro-
vision e avyendola tenido en sus manos dixo que  dize  lo que 
dicho tiene en la pregunta antes desta 

V. a la quinta pregunta dixo que no la sabe 

VI. a la sesta pregunta dixo que  dize  lo que dicho tiene en 
que se afirma y es la verdad e firmolo de su nombre. francisco 
ximenez 

/f.° 111 v. °/ El dicho antonio 
Testigo 	 j de morena testigo presentado por 

--  el dicho diego arias aviendo ju-
Tado segund derecho e prometido de decir verdad e syendo pre-
guntado por el dicho ynterrogatorio dixo e depuso lo syguiente: 

1. a la primera pregunta dixo queste testigo conoçe al dicho 
diego sanches de tres años y medio a esta parte poco mas o 
menos 

II. a la segunda pregunta dixo que no la sabe por que este 
testigo no  estava  en la governaçion 

III. a la tercera pregunta dixo que lo que delia sabe es 
queste testigo vido al dicho diego sanches en la provinçla de. 
guatimala dos vezes la vna podra ayer mas de tres años y la 
otra vez avra año y medio y que oyo dezir este dicho diego san-
ches que se solto de la carçel donde  estava  preso y yva a pedir 
justicia pero que no se acuerda este testigo donde dixo que yva 
y questo sabe desta pregunta 

11110. a la  quarta  pregunta dixo que oyo decir que yva por 
naco a puerto de cavaflos y que esto sabe desta pregunta 

Y. a la quinta pregunta dixo que lo a oydo dezir 

VI. a la sesta pregunta dixo que  dize  lo que dicho tiene en 
que se afirma y es la verdad para el juramento que hizo e f ir-
molo de su nombre antonio de nurueña  
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El dicho  miguel lucas  testigo 
Testigo 	 1 presentado por el /f.* 1121 dicho 

liego  arias aviendo jurado se-
gund derecho e prometido de decir verdad y syendo preguntado. 
por el dicho ynterrogatorio dixo e depuso lo syguiente: 

1. a la primera pregunta dixo que conoçe al dicho diego san-
ches de honze años a esta parte poco mas o menos de vista e 
trato e conversacion 

II. a la segunda pregunta dixo questando retraydo el dicho 
diego sanches en el dicho monesterio a do este testigo piel di-
cho seño•r  governador  le saco del dicho monesterio y lo llevo a 
la fortaleza desta çibdad preso y queste testigo lo sabe por que 
lo vio 

III. a la terçera dixo questando preso el dicho diego san-
ches fue publico y notorio que se so!to y este testigo reçibio car-
ta suya estando suelto e questava en la villa de  sant miguel  en 
que dezia que  avia  de pedir su justicia en la abdiençia real y 
que asy le escrivio que yva por la  via  de naco y questo sabe 
desta pregunta 

IV. a la  quarta  pregunta dixo que  dize  lo que dicho tiene 
en la pregunta antes desta y syendole mostrado la dicha  provi-
sion dixo queste  testigo la  avia  visto esta provision y que esto 

 dize  desta  pregunta 
V. a la quinta pregunta dixo que este testigo sabe quel di-

cho señor  governador  quito los yndios que agora tiene Juan  du
-neta e pedro de la palma que son pangua y astatega y questo 

sabe della  
VJ.  a la sesta pregunta dixo que  dize  lo que dicho tiene en 

que /f.° 112 v.°/ se afirma y es la verdad para el juramento que 
hizo y hiele leydo afirmose en ello y no firmo jiorque no sabe. 

El dicho fray lazaro de gol- 
testigo 	 do testigo presentado por e! di- 
- --- -.  cho diego arias aviendo jurado 
en forma segund su abito e puesto la mano en su pecho dixo e 
depuso lo syguiente: 

1. a la primera pregunta dixo que conoçe al dicho diego san-
ches de treze o  catorze  años a esta parte  

IT.  a la segunda pregunta (lixo que lo que desta pregunta 
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sabe es queste testigo vido como el dicho governador llevo pre-
so al dicho diego sanches del dicho monasterio tiesta çibdad y 
este testigo lo vido sacar del 

III. a la terçera pregunta dixo que este testigo sabe esta 
pregunta es queste testigo supo e vio quel dicho sanches se sol-
lo de la prision do  estava  preso e hablo a este testigo y )e dixo 
que yba a la abdiençia real a pedir su justicia y que dixo que 
avía de yr por la  via  de naco y que esto sabe desta pregunta.. 

1111°. a la  quarta  pregunta dixo que  dize  lo que dicho tiene 
e syendole mostrada la dicha provision dixo queste testigo se re-
mite a ella 

Y. a la quinta pregunta dixo que se remite a la sentencia 
quel dicho señor  governador  sobre que le a quitado los yndios. 

VI. /f.° 113/ a la sesta pregunta dixo que  dize  lo que dicho 
tiene que se afirma y ques la verdad para el juramento que hizo 
y firniolo de su nombre, fray lazaro de guido 

El dicho diego nuñez testigo 
testigo 	 presentado por parte del dicho 

diego  arias aviendo jurado se-
gund derecho e prometido de decir verdad y syendo preguntado 
por el dicho ynterrogatorio dixo e depuso lo syguiente: 

I. a la primera pregunta dixo que conoçe a diego sanches 
de doze años a esta parte poco mas o menos de vista e conver

-saç  ion 
II. a la segunda pregunta dixo que lo oyo dezir 
111. a la terçera pregunta dixo que lo que desta pregunta 

sabe es queste testigo vido al dicho diego sanches en santo do-
mingo el  qual dixo  que se  avia  saltado de la fortaleza e  avia ydo 

 en seguimiento de su justicia y  que se presento en la carçel y 
le dieron en fiado el señor presidente e oydores y queste testigo 
le dexo en la dicha çibdad de santo domingo pidiendo su justi-
cia y questo sabe desta pregunta 

¡1110. a la  quarta  pregunta dixo que  dize  lo que dicho tiene 
y que a visto la provysion contenida en esta provinçia que se 
la  mostro  el dicho diego arias e questo sabe desta pregunta e 
que por la dicha provision pareçe que le mandan bolver los di-
chos yndios y que lo que dicho tiene es la verdad para el jura-
mento que hizo en que se afirmo e firmolo e no fue preguntad<> 

www.enriquebolanos.org


122 	 COLECCIÓN SOMOZA 

por mas preguntas porque para /f.° 113 v.°/ estas solas fue pre-
sentado. diego nuñez tellez 

El dicho rodrigo alonso tea- 
testigo 	 tigo presentado por el dicho die- 

go  arias aviendo jurado segund 
derecho e prometido de decir verdad e syendo preguntado por el 
tenor del dicho ynterrogatorio dixo e depuso lo syguiente: 

1. a la primera pregunta dixo que conoçe al dicho diego 
sanches de diez o  onze  años a esta parte poco mas o menos. 

II. a la segunda pregunta dixo queste testigo vido como el 
señor  governador  saco al dicho diego sanches del dicho mofles-
teno y lo llevo preso a ja fortaleza desta çibdad 

III. a la terçera pregunta dixo queste testigo oyo decir lo 
contenido en esta pregunta al dicho diego sanches 

IV. a la  quarta  pregunta dixo que lo que dicho tiene en 
la pregunta antes desta aquello  dize  

V. a la quinta pregunta dixo que sabe quel dicho señor  go-
vernador  les encomendo a juan durreta e a pedro la palma los 
yndios de pangua e astatega que tenia el dicho diego sanches. 

VI. a la sesta pregunta dixo que  dize  lo que dicho tiene en 
que se afirma y es la verdad para el juramento que hizo e fir-
molo de su nombre. Rodrigo alonso 

E despues de lo suso dicho en diez y syete dias de setiem-
bre del dicho año antel dicho señor /f.° 1141  governador  e por 
ante my el dicho escrivano pareçio presente el dicho diego arias 
e presento y leer hizo vn escrito del. thenor siguiente: 

Escrivano  que presente estays dadme por fee e testimonio 
synado con vuestro syno en manera que haga fee a my diego 
arias vezino desta çibdad de leon en como pido e requiero vna 
e dos e tres vezes y mas quantas a mi derecho conviene al muy 
magnifico señor rodrigo de contreras  governador  e capitan ge-
neral desta governaçion de nicaragua por su magestad por  quan-
to  yo le tengo requerido muchos dias con vna provislon de su 
magestad en que por ella su magestad manda que meta y anpare 
a diego sanches mi cuñado cuyo poder yo tengo en todos los yn-
dios y offiçios que¡ dicho Señor governaddr le quito diziendo 
quel se  avia  ydo  de la tierra syn su licencia y su magestad man-
da al señor  governador  que luego le meta y anpare en la pose- 
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sion  de los dichos yndios y offiçios y el dicho señor  governador 
 me mando que diese çierta ynformaçion y que!  estava  presto 

de conplirla como su magestad lo mandava e yo tengo dada la 
dicha ynformaçion y hecho presentaçion de la sentencia por don-
de el señor  governador  le quito los yndios e offiçios avnque yo 
no hera obligado de darla ny su magestad lo manda syno que 
realmente le manda meter y anparar en la posesion de los di-
chos yndios y offiçios  /1.0  114 v.°/ syn otra diiaçion ninguna 
como mas largamente lo declara la dicha provision a que me 
refiero. Por tanto que pido e requiero al señor  governador  me 
meta e anpare en la posesion de los dichos yndios e offiçios como 
su magestad lo manda syn en ello poner mas dilaçion donde no 
protesto de cobrar del dicho señor  governador  e de sus bienes 
todos los daños e costas e menoscabos e ynteresse e todo aque-
llo que devo e puedo protestar demas de me quexar ante su 
magestad e ante quien y con derecho  deva  e de como lo pido e 
requiero pido a vos el presente escrivano me lo deys por testi-
monio como su magestad lo manda en su real provision e ruego 
a los presentes dello me sean testigos 

E asy presentado e por mi el dicho escrivano leydo el dicho 
señor  governador  dixo  que lo oye y piel respondera testigos 
que fueron presentes pedro  miguel  e martin de villalobos 

E despues de lo suso dicho en la dicha çibdad de leon diez y 
siete dias de setiembre del dicho año el dicho señor  governador 

 dixo  que para conplir y efetuar lo que su magestad manda por 
su real provysion le mando dar cierta ynformaçion porque asy 
le pareçio que  convenia  para mas claramente saber la verdad en 
este caso y que hasta agora el no sabe /f.° 1151 que la aya (lado 
pero que sy alguna tiene dada que Ya mandara traer ante sy y 
la vera e bista luego syn dilaçion alguna hara en el caso lo que 
convenga al serviçio de su magestad y a la execucion de la jus-
ticia e que para efetuar lo suso dichò que mandava e mando a 
mi el dicho escrivano que gy alguna ynformaçion el dicho diego 
arias tiene dada en este caso la trayga antel luego para que la 
vea e haga en el caso lo que sea justicia y questo dan por su 
respuesta a lo pedido por el dicho diego arias e requerido no 
consintiendo en sus protestaçiones ni en alguna deBas testigos 
francisco rodrigues - 
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E despues de lo suso dicho este dicho cija mes e año suso 
dicho antel dicho señor  governador  e por ante mi el dicho es-
crivano pareçio presente los dichos Juan de vrreta e pedro de 
la palma e presentaron dos escritos del thenor syguiente: 

muy magnifico señor 
juan durreta vezino desta çibdad  de leon parešco ante vues-

tra merçed e digo que los dias pasados por parte de diego san-
ches vezino que fue desta çthdad de leon fue pedido ante vues-
tra merçed se le diese la posesion de Ciertos yndios que yo ten-
go en encomienda en vna  plaça  que se  dize pangua  e por mi par-
te fue pedido e requerido a v.m. me oyese a justicia en este caso 
e me diese traslado de lo pedido por la parte contraria y syn 
embargo desto soy /f.° 115 v.°/ ynformado que vttestra merçed 
mando a la parte del dicho diego sanches dar çierta ynformaçion 
para le dar los dichos yndios syn me querer a mi oyr a justicia 
como de derecho se a de hazer 

Porque pido a vuestra merçed y syn neçesario es le requiero 
tanta e quantas vezes de derecho soy obligado no me saque de 
la posesion de los dichos yndios antes me mande dar copias e 
traslado de todo lo alegado e pedido por la parte contraria para 
que yo pueda alegar e  provar  todo aquello que a my derecho con-
venga e de como lo pido e requiero a vuestra merçed pido al 
presente escrivano me lo de por testimonio para guarda e con-
servaçion de mi derecho e a los presentes que dello sean testigos. 

E asy presentado el dicho escrito suso contenido el dicho juan 
de vrreta pidio e requirio segund en el dicho escrito se contiene 
e lo pidio por testimonio testigos pero sanches e bartolome San-
ches 

E luego el dicho señor  governador  visto lo suso dicho dixo 
que mandava e mando dar traslado al dicho diego arias en nom-
bre del dicho diego sanches testigos los dichos 

E despues de lo suso dicho en la dicha çibdacl (le leon diez 
e ocho dias del mes de setiembre del dicho año yo el dicho es-
crivano notefique este esërito de suso contenido al dicho diego 
arias para /f.° 1161 que respondiese a el el  qual dixo  quel no 
lo quena oyr por quel no traya pleyto contra nadie salvo pedir 
la posesion de los dichos yndios testigos gonçalo de herrera e 
salvador medina escrinano de sus magestades que lo firmaron e 
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diego  de salvatierra e alonso marques e rafael de la  plaça  y otros 
muchos gonçalo de herrera escrivano de su magestad fue pre-
sente a lo suso dicho yo salvador cte medina escrivano de su  ma-
gestad fue presente a lo suso dicho 

muy magnifico señor 
Pedro de la palma vezino desta çibdad de leen paresco ante 

vuestra merçed e digo que los dias pasado por parte de diego 
.sanches vezino desta çibdad de )con fue pedio a vuestra merçed 
se le diese la  posesion de çiertos yndios que yo tengo en enco-
mienda en nombre de su magestad en vna  plaça  que se  dize  as-
teatega e por mi parte fue pedido e requerido a vuestra merçed 
me oyese a justicia en este caso e me diese traslado de todo lo 
pedido por la parte contraria y syn embargo de todo soy ynfor-
•mado que vuestra inerçed mando dar a la parte del dicho die-
go sanches dar çierta ynformaçion para le dar los dichos yndios 
e syn me querer oyr a mi a justicia como de derecho se a de 
hazer 

Porque pido a vuestra merçed y sy neçesario es le requiero 
tantas quantas de derecho soy obligado no me saque (le la po-
sesion de los dichos yndios antes me mande dar copia e  It°  116 v.°/ 
traslado de todo lo alegado e pedido por la parte contraria para 
que yo pueda alegar e  provar  todo aquello que a mi derecho con-
venga e de como lo pido e requiero a vuestra merçed pido el 
presente escrivano me lo de por testimonio para guarda e con-
servaçion de mi derecho e a los presentes ruego que dello me 
sean testigos 

E asy presentado el dicho escrito de suso contenido el di-
cho pedro de la palma pidio e requirio segunct en el dicho es-
crito se contiene e lo pidio por testimonio testigos pero san-
ches e bartolome sanches 

E luego el dicho señor  governador  visto lo suso dicho dixo 
que mandava y mando dar traslado al dicho diego arias en nom-
bre del dicho diego sanches testigos los dichos 

E despues de lo suso dicho en la dicha çibdad de ]con diez y 
ocho dias del mes de setiembre del dicho año yo el dicho es-
crivano notefique este escrito suso contenido al dicho diego arias 
para que respondiese a ello el  qual dixo  que no lo quena oyr 
por quel no traya pleyto con nadie salvo que pedia la posesion 
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de los dichos yndios testigos gonçalo de herrera e salvador de 
medina escrivanos de sus magestades que firmaron aqui e diego 
de salvatierra e alonso marquez e rafael de la  plaça  y otros 
/f.° 1171 muchos yo gonçalo de herrera escrivano de su mages-
tad fue presente a lo suso yo salvador de medina escrivano de 
su magestad fue presente a lo suso dicho 

E despues de lo suso dicho en la dicha çibdad de leon diez 
y nueve dias del mes de setiembre del dicho año ante mi el di-
cho escrivano e testigos estando presente el dicho señor  gover-
nador  pareçio  presente el dicho diego arias en el dicho nombre 
e dixo que requería a su merçed le meta en la posesion de los 
dichos yndios conforme a la provision de su magestad que tiene 
presentada y quel no tiene pleflo con nadie y el dicho señor 

 governador  dixo  que lo oye e respondera testigos luys de gue-
vara e feman nieto e Juan de vrreta 

E despues de lo suso dicho en diez y nueve dias del mes de 
setiembre del dicho año antel dicho señor  governador  e ante 
mi el dicho escrivano pareçio presente el dicho diego arias e 
presento el escrito syguiente: 

Escrïuano  que presente estays dadme por fee e testimonio 
synado con vuestro sygno en manera que haga fee a mi diego 
arias vezino desta çibdad de leon en como pido e requiero al 
muy magniflco señor rodr!go de contreras  governador  e capitan 
general desta provinçia de nicaragua que por quanto yo le ten-
go requerido con vna provysion de su magestad en que por ella 
manda me- /f.°  ii 1 v.°/ ter y anparar en la posesion de todos 
los yndlos y offiçios quel señor  governador  quito a diego san-
ches mi cuñado cuyo poder yo tengo y el señor  governador  me 
mando dar Cierta ynformaçion e yo la di e hize presentaçion de 
la sentencia por donde el señor  governador  le Quito los yndios 
e off iclos que le pido e requiero al señor  governador  que pues 
yo tengo dada la dicha ynformaçion me meta e anpare en la 
posesion de los dichos yndios conforme a la provision de su 
magestad donde no que protesto todo aquello que puedo e devo 
protestar con mas todas las costas y menoscabos e como lo pido 
e requiero pido a vos el presente escrivano me lo deys por tes-
timonio e a los presentes ruego dello me sean testigos  

It asy  presentado e por mi el dicho escrivano leydo el dicho 
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señor  governador  dixo  que lo oye y quel respondera testigos pe-
dro de guerrancurri e francisco angel 

E despues de lo suso dicho en veynte de setiembre del dicho 
año antel dicho señor  governador  e por ante mi el dicho escri-
uano pareçio presente el dicho Juan de vrreta e presento vna 
petiçion del tenor syguiente: 

muy magnifico señor 
Juan de vrreta vezino desta çibdad de leon paresco ante vues-

tra merçed en aquella  via  que mas a mi derecho con-  ff1'  1181  
vyene en el pleflo que trato con diego sanches e con diego arias 
su procurador sobre los yndios.de panagua que pide e digo que 
a mi derecho conviene presentar en esta cabsa çierta provança 
que yo hize antel dotor Juan blasquez de como el dicho diego 
sanches se fue desta provinçia syn licencia de vuestra nierçed 
a la provinçia de guatimala y a otras partes a sus contrataçiones 
e granjerias y asymismo vn testimonio de como vuestra merçed 
le condeno en privaçlon de yndios e offiçios reales por averse 
ydo syn su licencia conforme a vna provision de su magestad 
que sobre ello habla 

Porque pido e suplico a vuestra mered mande al escrivano 
ante quien la cabsa paso con pena lo saque en publica forma y 
me lo de para lo presentar en este proçeso que yo estoy presto 
de le pagar su justo salario para lo  qual  el muy magnifico officio 
de vuestra merçed ynploro 

E asy presentada e por mi el dicho escrivano leydo el dicho 
señor  governador  dixo  que mandava e mando a my el dicho es-
crivano que so pena de çinquenta pesos para la camara de su 
magestad que saque lo quel dicho juan de vrreta pide en publi-
ca forma para lo presentar aqui testigos Juan de quiñones e 
garcia del castillo 

/f.° 118 v.°/ E yo el dicho martyn ìnÿnbreño escrivano de 
mandamiento del dicho señor  governador  hize  sacar e saque lo 
susodicho en la manera syguiente: 

Yo martyn minbreño escrivano de sus magestades e procu-
rador e del conçejo desta çibdad de leon desta provinçia de ni-
caragua doy fee e verdadero testimonio a los señores que Ja 
presente vieren como en vn proçeso que paso ante! doctor Juan 
blasquez ques juez de comision que fue en esta provinçia e ante 
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pedro  de valdes su escrivano que trataron juan durreta e juan 
del valle contra diego sanches sobre çiertos yndios en el dicho 
proçeso presentaron çierto ynterrogatorio e testigos y entre otras 
preguntas del dicho ynterrogatorio estavan tres del thenor ay-
guiente: 

IX. yten sy  saben etc. que demas de lo suso dicho haziendo 
el dicho diego sanches residençia de su offcio el dicho señor 

 governador  por cosas que de la dicha residençia dependian con-
tra el dicho diego sanches le prendio  e  tovo preso e pan otras 
delitos quel dicho diego sanches a cometido digan los testigos 
lo que çerca desto saben 

X. ytea  ay saben etc. questando el dicho diego sanches pre-
so por mandado del dicho señor  governador  quebranto la  car

-çeleria  e syn su licencia y mandado se fue desta çibdad e tez' 
minos desta governacion y se fue a la çibdad e termines de 
guatimala donde /f.° 119/ estuvo mucho tiempo en el termino de 
guatemala conpro vn navio y se fue a los reynos del peru digan 
los testigos lo que saben 

XI. yten  si saben quci dicho diego sanches a andado tra-
tando asy en los dichos terminos de guatemala como en panama 
y otras partes mucho tiempo y se embarco como dicho es a los 
reynos del peru con mercaderias y sy saben que en el dicho 
tiempo a andado absente desta dicha provinçia tiempo y espa-
çio de mas de año y medio y mas digan e declaren los testigos 
lo que saben 

E asymismo doy ice yo el dicho escrivano como pareçe en el 
dicho proçeso que los dichos juan de hueta y juan del valle pie-
sentaron por testigos a diego de quadros e a pero sanches e a 

 man  de la calle e a alonso domingues y a martin de aguirre y 
a leonor de guzman y al thesorero pedro de los nos los quales 
por el dicho proçeso que juraron en forma de derecho y lo que 
dixeron por las dichas preguntas demas de otras que avya en el 
ynterrogatorlo es esto que se sygue: 

FI dicho diego de auatros a 
testigo 	 las diez preguntas dixo que lo 

que sabe della es que oyo decir 

quel dicho diego sanches se  avia  salido de la carçelenia donde 

 estava  preso /f.° 119 v.°/ y queste testigo estando en la çibdad 
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de santiago de guatemala puede ayer diez meses poco mas o me-
nos vido al dicho diego sanches en la dicha çibdad e que oyo 
dezir en la dicha çibdad que vn vezino della que se llamava Ve-
lada donde el dicho diego sanches le  avia  prestado cierta plata 
con la  qual  de esta que  avia  conprado vn  barco y que asy hera 
publico en la dicha çibdad y esto sabe desta pregunta - 

XI. a la  onzena  pregunta dixo que lo que della sabe es ques-
te testigo supo como el dicho diego sanches se  avia  ydo  de la 
dicha çibdad de guatimala con el dicho su barco y que lo demas 
contenido en la pregunta no lo sabe 

El dicho pero sanches a la no- 
IX testigo. 	 J vena pregunta dixo que vio este 

testigo quel dicho diego sanches 
en el tiempo que se  tomava  resydençia  al dicho licenciado cas-
tañeda y a el  estava  preso en su casa por mandado del dicho se-
ñor  governador  y que hera publico y notorio questava preso por 
çiertos delitos que le  acusava  francisco de la  plaça  que  diz  que 

 avia  cometido y questo sabe e vido desta pregunta 
X. a la deçima pregunta dixo que sabe este testigo questan-

do el dicho diego sanches preso se fue de la dicha su casa don-
de  estava  preso y queste testigo lo vio desde a Vierto tiempo 
en la /f.° 1201 çibdad de guatemala y que despues le vio en 
panama y supo como  avia  venido alli en vn barco que avía con-
prado en la dicha çibdad de guatemala y que llevo ciertas co-
sas para vender en la dicha cibdail de nanama y esto sabe e vido 
desta pregunta 

XI. a la  onzena  pregunta dixo que sabe que¡ dicho diego 
sanches se embarco en la çibdad de panama para los reynos del 
peru e despues tomo a rribar alli y que antes que se fuese an-
duvo haziendo alli lo que le convenía ally a su hazienda y que 
sabe que a estado absente desta çibdad año y medio antes mas 
que menos y esto sabe desta pregunta 

El dicho Juan de la calle a 
IX testigo. 	 la novena pregunta que no la 

sabe 
X. a la deçima pregunta dixo que lo que sabe desta pregun-

ta estando este testigo en la dicha çibdad de panama oyo decir 
quel dicho diego sanches se  avia  salido desta provincia huyen- 
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do y se fue a la provinçia de guatemala y queste testigo vido' 
desembarcar al dicho diego sanches en la dicha çibdad de pa-
nama de vna nao que yva al peru e esto es lo que sabe desta 
pregunta 

XI. a las honze preguntas dixo queste testigo oyo decir quel 
dicho diego sanches  llevava  al peru cavallos y çera y otras co-
sas y se remite /f.° 120 v.°/ a la pregunta antes desta lo demas 
en la pregunta contenido este testigo no lo sabe 

El dicho alonso dominguez a 
IX Testigo. 	 la novena pregunta dixo queste- 

tcstigo  sabe e vido quel dicho, 
 señor governadoi tenia preso al dicho diego sanches en su casa 

y que oyo dezir publicamente que lo tenia preso por algunas co-
sas que no la vía hecho y lo demas no lo sabe 

X. a la deçima pregunta dixo que sabe este testigo ques-
tando preso el dicho diego sanches en su casa por mandado del 
dicho señor  governador  se fue e  absento  desta provinçia  e que 
070  dezir publicamente questava en la çibdad de guatemala de 
donde el dicho diego sariches escrivio a este testigo vna carta y 
que oyo decir que alli  avia  conprado  un barco y se  avia  ydo  a la 
çibdad de pananla y que  llevava  en el mucha pez 

XI. a las honze preguntas dixo que oyo decir este t€stigŒ 
quel dicho diego sanches se  avia  embarcado en vn barco en la 
çibdad de panama y que  llevava  tres cavallos y que con mal 
tiempo los  avia  perdido e  avia  arribado a panama svn ayer lle-
gado a la dicha tierra del peru e asy se lo dixo el dicho diego 
sanches a este testigo y quel tiempo quel dicho diego sanches a 
questa fuera desta provinçia e que se fue della pueden ser diez 
y syete /t° 1211 meses y esto sabe desta pregunta 

El dicho martin de aguirre a 
testigo 	 j la  onzena  pregunta dixo que lo 

que sabe della es questando en 
la çibdad de panama puede ayer sycte meses poco mas o menos 
vido este testigo como el dicho diego sanches se fleto y embarco 
en vn navío nombrado santa cruz en el anal este testigo yba por 
escrivano para las provinçias del peru en el  qual  dicho navio el 

dicho diego sanches  llevava  y embarco con su presona tres ca-
vallos e obra de treynta panes (le cera y que navegaron syguien- 
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tío  att  Viaje para el dicho ilavio y que avyendo navegado qua-
renta e Cinco dias el dicho flavio bolvio al puerto de la dicha 
qibdad de panama por el tiempo contrario que le hizo y asy-
mismo vido piel dicho diego sanches vino de la dicha çibdad 
de penama a esta çibdad de leon en el navio  sant  francisco en 
el  qual  asymysmo  este testigo venia por escrivano el  qual  dicho 
diego sanches a visto retraydo en el monesterio que la pregunta 

 dize  y questa es la verdad para el juramento que hizo e firmo-
lo de su nombre 

E la dicha leonor de guzman 
testigo 	 1 a la  onzena  pregunta dixo que 

-  lo que sabe desta pregunta es 
questando en !a çibdad de panama puede ayer seys o syete me-
ses poco /f.° 121 v.°/ mas o menos se fleto y embarco en vn na-
vio que yva por piloto vn christoval rodrigues para las  provin

-çias  del peru e que vido que] dicho d!ego sanches yva en el na-
vío para las dichas provinçias y  llevava  ciertos cavallos que cree 
que heran dos o tres y que en el dicho navío yva por escrivano 
un martin de aguirre e que no vido que¡ dicho diego canches 
llevase otras mercaderias y que avyendo navegado Ja derrota 
del peru desde a quarenta e Cinco días el dicho navio se bolvio 
con tiempo contrario al puerto de la dicha çibdad de panama y 
de alli supo como el dicho diego sanches vino a esta çibdad de 
leon y Ye a vistro retraydo en el monesterio de la merçed y ques -
ta es la verdad para el juramento que hizo y no lo firmo por-
que dixo que no sabe 

El dicho thesorero pedro (le 
IX Testigo. 	 1 los nos a la novena pregunta 

dixo  que no la sabe porque no 
se hallo en esta provinçia questava en el peru 

X. a la deçima pregunta dixo que no Ja sabe 
XI. a las honze preguntas dixo que puede ayer ocho meses 

o nueve queste testigo vido en la çibdad de panama al dicho 
diego sanches y le dixo a este testigo como  llevava  vn navio 

 suyo cargado de guatemala y en el algunas mercaderias e que 
de !a dicha pregunta no sabe mas 

/f.° 1221 En fee de lo  qual  de pedimiento del dicho juan (le 
vrreta e de mandamiento del muy maimifh'n sor  rncrir'n  Oc  
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contreras  governador  e capitan general desta provinçla tite sa-
car las dichas tres preguntas e lo que loe dichos testigos en ellas 
depusieron en la dicha çibdad de lean veynte e tres dias del 
mes de setiembre de mili y quinientos y treynta e nueve años 
y lo fyze escrevir e fize aqui este rolo sygno a tal en testimo-
nio de verdad. martin mynbreño, escrluano 

Yo martin mynbreño escrivano de su magestad y publico e 
M qonsejo desta çibdad de leon de la provinçia de nicaragua 
doy fee a los señores que la presente vyeren como en vn pro-
çeso que pareçe que juan del valle e juan durreta trataron con 
diego sanches ante) doctor Juan blazquez juez de comision en 
esta provinçia e ante pedro de valdes escrivano entre otras es-
crituras que pareçe  que en el presentaron esta vna que dite 
en esta guisa: 

En la çibdad de leon de la provinçia de nicaragua çinco días 
del mes de mayo año del naçimiento de Nuestro Salvador .me-
suehristo de  mill  e quinientos y treynta y seys años el muy mag-
nifico señor rodrigo de contreras  governador  e espitan general 
en estas provinçias por su magestad y en presençia de mi 
/f.* 122 v.°/  alvar garçla escrivano de la governaçion desta pro-
vinçia digo que por quanto diego sanches escrivano publico e 
M conçejo desta dicha çbidad con poco temor de Dios Nuestro 
Señor y menospreçio de la Justiçia real de su magestad estando 
preso y encarçelado por delitos de que beta acusado demas de 
quebrantar la dicha carçeleria se es ydo e absentado desta di-
cha provinçia syn licencia y mandado del dicho señor  governa-
dor  por lo  qual  asy  ayer hecho demas de otras penas en que a 
yncurrido por el quebrantamiento de la dicha carçeleria a las 
quales poçedera contra el conforme a derecho a caydo e yncu-
nido en pena de perdimiento de los dichos officios de escrivano 
publico e del concejo dsta dicha çibdad y en perdimiento e 
privaçion de los yndios que thenia en encomienda y queda yna

-bil  para tener otro o ningun officio real ni conçegil en esta di-
cha provinçia ni en otras partes de las yndias del mar oçeano 
ni yndios de repartimiento conforme a la dicha provision real 
de su magestad que çerca de lo que dicho es habla el traslado 
abtorizado de la  qual  mando a mi el dicho eserivano ponga e 
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yngira  aquí su tenor de la  qual  dicha provision este que se si-
gue: 

Este es vn traslado byen e fielmente sacado de vna provy-
siofl real de su magestad If.°  1231 firmada de su real nombre 
refrendada de francisco de los covos secretario de su magestad 
comendador mayor de leon y sellada con el sello real de su  ma-
gestad de çera colorada e con çiertas firmas e nombres en las 
espaldas de la dicha provision escrita en papel segund que por 
la dicha provision real pareçe su thenor del  qual  dize  en esta 
guisa: 

Don carlos por la divina clemençia emperador senper agusto 
rey de alemania doña juana su madre y el mismo don carlos 
por la mysma graçia reyes de castilla de leon de aragon de las 
dos çeçilias de jherusalen de navarra de granada de toledo de 
valençia de galizia de nmllorcas de seuilla de çerdeña de  cordo-
va de corçega de murçia de jaen de los algarves de aljezira de 
gibraltar de las yslas de camaria de las yndias yslas e tierra 
firme del mar oçeano condes de barçelona señores de viscaya 
duques de atenas e de neo patria condes de flandes e de tirol etc. 
por quanto somos ynformados que por que algunos vecinos e 
pobladores de las nuestras indias yslas e tierra firme del mar 
oçeano que biven e moran en algunas provinçias e yslas della 
se van a otras partes syn licencia nuestra de los nuestros  go-
vernadores  por se avechar de los aprovechamientos e frutos de-
llas de que /f.° 123 v. °/ las tales provinçias e yslas donde tienen 
sus asyentos reçiben notorio daño y es cabsa de se despoblar y 
queriendo proveer en el remedio dello visto e platicado en el 
nuestro consejo de las ynd las fue acordado que deviamos man-
dar dar esta nuestra carta en la dicha razon e nos tovimoslo por 
bien por laqual proyvimos y mandamos que ninguna ni algu-
nas presonas de ningund estado e condiçion que sean questuvie-
Ten e resydieren en vna provinçia o ysla no puedan salir ni 
salgan della para yr a otra parte alguna syn licencia de nues-
tro  governador  de la tal provinçia o ysla donde residiere so 
pena que por el mismo fecho aya perdido o pierda el officlo e 
ofiçios e qualesquier yndios que tuvieren en la tal provinçia o 
ysla asy por encomienda como por repartimiento e en otra  qual

-quier  manera e queden para syenpre ynabiles para lo poder te- 
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nec  mas en ellas  syn espeçial  licencia nuestra e mandamientos 
a tos nuestros presidente e  oydores  que  resyden  en las  çibda

-des de  mestitan inexico  de la nueva  españa  e santo domingo de 
la  ysla  española e a todos los  governadores  e corregidores alcal-
des t otros  juezes  e  justiçias  de las dichas nuestras  yndias  /f.' 124/ 

 yslas  e tierra firme del mar  oçeano  que guarden y  conplan  e 
hagan guardar e  conplir  y  executar  lo contenido en esta nues-
tra carta en las  presonas  de lo que contra el  thenor  y forma 

 delia  fueren e pasasen e porque venga a noticia de todos man-
damos que sea pregonada  publicamente  en las plagas y mer-
cados  desa çibdades  villas e lugares por pregonero ante  escri-
uano  publico y los  vnos  ni los otros no  fagades  ni  fagan endeal 

 por alguna manera so pena de la nuestra  merçed  e de diez mili 
 maravedises  para la nuestra  camara.  dada en la villa de valla

-dolid  a diez e nueve  dias  del mes de  jullio  de  mill y quinientos 
e  treynta  e  quatro  años, yo el rey. yo francisco de los  covos  co-
mendador mayor de  leon  secretario de su  çesarea  e  catolicas 
magestades  la  fize escrevir  por su mandado y en las espaldas 
de la dicha  provision  real de su  magestad estavan  escritos los 
nombres e firmas siguientes.  fr.  g.  cardinalis seguntui.  el  dotor 
beltran.  el licenciado  xuarez  de carvajal el dolor Bernal. licen-
ciado mercado de  peñalosa  registrada  bernaldarias  por  chançilier 
blas  de  saavedra  

El  qual  dicho traslado fue corregido e  conçertado  con el oil
-ginal  de donde fue sacado por mandado del magnifico señor 

/f.° 124  v.°f  francisco de barrio nuevo  governadór  en estos rey-
nos por su  magestad  y a  pedimiento  del licenciado  cavallos  es-
tante en esta  çibdad  que  pidio  al dicho señor  governador  que le 
mandase dar  vn  traslado  abtorizado  de la dicha  provision  y que 
a ello su  merçed ynterpusiese  su  abtoridad  y decreto para que 
en todos tiempo haga  fee  el dicho  trasbuto  y el dicho señor  go-
vernador  lo mando dar  ques  fecha y señalada en esta cibdad de 

 panama  de  castylla  del oro  destos  dichos  reynos  en  treynta  e 
 vn  dia  del mes de agosto año del  naçimiento  de Nuestro Salva-

dor  Jhesuchristo  de  mill  y quinientos y  treynta  y Cinco años. 
testigos que fueron presentes a lo ved  córregir  e  coriçertar  'e 

 vyeron  el dicho original donde fue sacado  domyngo  de  virla  e 
 pablo ximenez  estantes en esta dicha  çtbdad femando  de barrio- 
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nuevo e yo martin de medrano escrivano de su magestad y es-
crivano publico e del conçejo desta dicha çibdad de panama este 
traslado fize escrevir y en vno con los dichos testigos al corre-
gir del presente fue y e por ende fize aqui este mio syno que 
es a tal e soy testigo deste traslado martin de mendrano es-
crivano publico e del conçejo 

Por ende confirmandose con la dicha provision real que de 
suso va encorporado  e  haziendo  /f.° 125/ y cumpliendo lo que 
por su magestad por ella manda dixo que condenava e condeno 
al dicho diego sanches en perdimiento e privaçion de los offiçios 
de escrivano publico e de cabildo desta dicha çibdad que por su 
inagestad tiene e de todos los yndios que tiene  er  encomienda 
en esta provinçia asy de repartimiento como de naborias de ca-
sas los quales dichos offiçios  dava  e dio por vacos para que su 
magestad provea de ellos a quien fuera seruido e asymismo los 
dicho9 vndios para los proveer el dicho señor  governador  a quien 
a mas a seniiein  de su magestad convenga y le  dava  e dio por 
ynabil para que de aqui adelante en ningund tiempo ny por al-
guna manera pueda tener ni tenga en esta provinçia ni en parte 
ninguna della ni por otra ninguna parte de las yndias del mar 
oçeano nyngund officio real ny  conçeJil  ny yndios de reparti-
miento syn espreso mandado de su magestad segund e de la 
manera que su magestad por la dicha su real provision que de 
suso va encorporada lo tiene mandado e proveydo y as¡ dixo 
que lo pronunçiava e mandava e pronunçio e mando. Rodrigo 
de contreras 

E el  qual  dicho abto e mando de suso contenido yo el dicho 
señor  governador  dio e pronunçio el dicho  dia  mes e año suso 
dicho testigos que fueron presentes Juan de quiñones e francis-
co /f.° 125 v.°/ lopez vezinos desta dicha çibdad e alonso de fu-
nes e alonso mychel estantes en ella alvar garçša escrivano. 

Otrosy  yo el dicho escrivano doy lec que la provision real 
que de suso va encorparada por mandado del dicho señor  go-
vernador  fue pregonada publicamente en la  plaça  publica desta 
dicha çihdad por  boz  de Juan gomez pregonero del conçejo en 
veynte e nuebe dias del mes de novyembre de  mill  e quinien-
tos e treynta e çinco años en haz de la Justicia e regidores de la 
dicha çibdad e de otra mucha jente que ende  estava  en dla de 
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lo  qual  yo el dicho alvar garçia escrivano publico e de gover-
naçion de la dicha çibdad de leen fize  sacar y escribir y escrevi 
lo suso dicho segund que ante mi paso a pedimiento de Juana 
del valle e por mandamiento del magnifico señor dotor juaŒ 
blesquez juez de comision en esta provinçia por su magestad  r 
por ende fyze aqui este mio sygno en testimonio de verdad al

-var  garçia escrivano  
En fee de lo  qual  de pedimiento del dicho juan de vrreta e-

(le mandamiento del muy magnifico señor rodrigo de contreras 
 governador  e capitan general desta provinçia lo fyze sacar y es-

crevir en la dicha çibdad de leon a veynte e tres dias de setiem-
bre de /f.° 1261 myll e quinientos y treynta e nueve años tes-
tigos que lo vyeron sacar y corregir e concertar pedro de ga-
rrancurrl y francisco ruyz y lo fyze escrevir e fize aqul este-
mio sygno a tal va enmendado do  diz  nycarl  en testimonio de 
verdad. martin mynbreño escrivano 

Yo martin mynbreño escrluano de su magestad y publico> 
e del conçeJo desta çlbdad de leon de nicaragua doy fee a los 
señoresque la presente vieren como en vn proçeso que parece 
que Juan del valle e Juan de vrreta trataron con diego sanches 
ante doctor Juan blasques Juez de comysion desta provinçla c. 
ante pedro de valdes escrivano entre otras escrituras que parece 
que en el se presentaron esta vna que  dize  desta  manera 

Yo alvar garçia escrivano publico desta çibdad de leen de la 
provinçia de nicaragua y escrivano de la governacion della doy 
fee que estando diego sanches escrivano publico que a la sazon 
hera desta dicha çibdad preso y encarcelado en las casas de su 
morada por mandado del muy magnifico señor rodrigo de con-
treras  governador  e capitan general en estas provinçias por Cier-
tos delitos de que hera acusado en  quinze  días del mes de abril 
del año pasado de  mill y quinientos e treynta e seys años el di-
cho señor  governador  fue a las dichas casas de su morada 
/f.° 126 v.°/  podria  ser tres oras de la noche poco mas o me-
nos donde no hallo al dicho diego sanches ni pareçio en ellas 
antes obo e tomo Cierta ynformaçion de como si hera ydo e ah-
sentado por razon de lo  qual  el dicho señor  governador  proçedin 

 contra el llamandole por pregones durante el termino de los qua-
les el dicho diego sanches nunca vino ni pareçlo nl se presentc. 
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antel  dicho señor  governador  y en su absençia abiendole pro-
nunçiado por rebelde el dicho señor  governador  dio e pronun-
çio contra el Cierta sentencia segund todo mas largo esta ante 
mi a que me refiero en fee de lo  qual  de pedimiento de Juan del 
valle vezino desta dicha çibdad e por mandamiento del dicho 
señor doctor Juan blasquez Juez de comision en esta provinçia 
por su magestad di la presente firmada de my nombre ques fe-
cha en la çibdad de leon a tres dias del mes de setiembre de 

 mill  e quinientos e treynta  e  syete años alvar garçia escrivano. 
En fee de lo  qual  de pedimiento del dicho Juan de vrreta 

e de mandamiento del muy magnifico señor rodrigo de contre-
ras  governador  e capitan general desta provinçia lo fyze escre-
vir en la dicha çibdad de leon a veynte e tres dias de setiembre 
(le  mill  e quinientos y treynta e nueve años testigos que lo vye-
ron sacar e corregir e conçertar pedro de garrancurri e francis-
co ruyz e por ende lo fize escrevir e fyze aqui este ml /f.° 127/ 
svgno a tal en testimonio de verdad martin mynbreño escrivano. 

E despues de lo suso dicho en la dicha çibdad de leon veynte 
e Cinco dias de setiembre del dicho año el dicho señor  gover-
nador  por ante ml el dicho escrivano respondiendo a los reque-
rimientos a el fechos por el dicho diego arias en diez e nueve 
de setiembre dixo quel  dava  por respuesta a los dichos reque-
rimientos lo quel tiene dicho e respondido a otros muchos del 
tenor destos que le a fecho sobre esta misma cabsa questavan 
encorporados e por que¡ no es letrado ni tiene en esta provin-
lla letrado de quien tomar pareçer en esta cabsa la  qual  le tie-
ne por dudosa y oscura y que su deseo es açertar en lo que con-
vyene al servlçio de su magestad y en hazer ygual justicia a 
todos lo que ante] la vinieren a pedir por tanto que remitia e 
remitio este letigio e cabsa y el conoçimiento e determinaçlon 
della al muy magnifico señor el dotor fernando robles oydor de 
la abdiençia e chançil!eria real que por mandado de su mages-
tad reside en la çibdad de panama de los reynos de castilla del 
oro en quien su magestad a puesto al presente la real abdiençla 
para que su merçed como superior e persona de muchas letra 
y es- /f.° 127 v.°/ pirençia determine en la cabsa lo que hallare 
por Justiçla y enbie a mandar lo que en ello se  deva  hazer  e 
que mandava y mando a los dichos Juan de vrreta e pedro de 
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la palma e al dicho diego arias en nombre del dicho diego san-
ches que vayan a la çibdad de panama a la dicha real abdiençia 
antel dicho señor dotor a seguir e feneçer esta cabsa hasta la 
fyn e determinaçion della o embie sus procuradores con šu po-
der ynformados de la cabsa para que las sygan e fenescan en la 
dicha real abdiençia y que sy es necesario el desde agora lo 
aperçibia e Citava que pareçiesen en la dicha real abdienciá a 
seguir e feneçer la cabsa hasta la final determînaçion della lo 

 qual  el dicho señor  governador  y se leyo e notefico este dicho 
abto en presençia de los dichos Juan durreta e pedro de la pal-
ma e diego arias testigos francisco ruyz e diego de contreras e 
gaspar de Contreras 

E despues de lo suso dicho en la dicha cibdad de leen este 
dicho  dia  mes y año suso dicho ante mi el dicho escrivano y 
testigos estando presente el dicho señor  governador  pareçio  pre-
sente el dicho diego arias e presento e leer hizo vn requerimien-
to del tenor syguiente: 

/f.° 1281 Escrivano que presente estays dadme por fee e tes-
timonio sygnado con vuestro sygno en manera que haga fee a 
mi diego arias como pido e requiero al muy magnifico señor 
rodrigo de contreras  governador  desta provinçia  de nicaragua 
como yo le tengo requerido muchos dias a con vna provision de 
su magestad en que por ella su magestad manda al señor o-
vernador meter en la posesion de los yndios quel señor  gover-
nador  quito a diego sanches mi cuñado diziendo que se avía 
ydo de la tierra syn su licencia o a mi en su nombre por vir-
tud de su poder del  qual  tengo hecha presentaçion e agora el 
señor  governador  y lo comete al doctor robles que reside en la 
abdiençia de panama diziendo quel no es letrado para lo poder 
determinar e por su merçed me fue  oy  notificado y esto es para 
me hazer costas e daños pues que por la provision de su  ma-
gestad consta al señor  governador  el dicho mi parte ayer fecho 
verdadera retacion a su magestad y claramente lo pareçe por la 
dicha provision e para determinarla no a menester letrado pues 
que claramente lo declara la dicha provislon por tanto que pido 
e requiero al señor  governador  vna  e dos e tres vezes y mas 
quantas a mi derecho conviene que luego syn dilaçion alguna 
me meta y anpare en la dicha posesion  /f.°  128 Y.0/ de los dichos 
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yndios  como su magestad lo manda donde no que protesto de 
cobrar de! Señor  governador  e de sus byenes todos los daños 
costas e menoscabos y todo aquello que puedo e devo protestar 
y de me quexar ante su magestad y ante quyen e con derecho 
me convenga e como lo pido e requiero pido a vos el presente 
escrivano me lo deys por testimonio y a los presentes dello me 
sean testigos 

E asy presentado e por my el dicho escrivano leydo  el dicho 
diego arias lo pidio por testimonio, testigos bartolome sanches. 

E luego el dicho señor  governador  dixo  que lo oye testigos 
el dicho 

E después de lo suso dicho en la dicha çibdad de leon veyn-
te e syete dias de setiembre del dicho año el dicho señor gb-
vernador por ante mi el dicho escrivano respondiendo a el re-
querimiento fecho por el dicho diego arias dixo que] dicho diego 
arias le a fecho otros diversos requerimientos del mysma teñor 
deste a todos los quales le tiene respondido e satisfecho los qua-
les  estan  puestos en la cabsa que sobresto se a sacado lo  qual 

 como el dicho diego arias  dize  le tiene remitida a los señores 
del abdiençia real de su magestad que reside en panama y que 
no embargante quel no tiene neçesídad ni hera ob!igado a res-
ponder a los dichos /f.° 1291 requerimientos por que esto no 
hera cosa que de ofiçio  avia  de hazer por ques letigio que se 
trata entre partes pero que para mas le convencer el le a res-
pondido particularmente a todos ellos todo lo  qual  esta en la 
cabsa que sobre esto se a tratado y que lo mismo que los otros 
requerimientos a respondido da por respuesta en esto y manda 
que se ponga en el dicho proçeso  Y que si el dicho diego arias 
testimonio del quisiere mandava y mandó a mi el dicho escri-
llano se lo de con todo lo demos que sobre esta cabsa a pasado 
syn dividirse en ninguna cosa todo debaxo dé vn sygno y no 
de otra manera para que los dichos señores de la dicha real ab-
diençia le conste enteramente de todo lo que en esta çibdad ¶a 
pasado y el dicho diego arias no les puede hazer relaçion yn-
çierta testigos. Juan de quiñones e hei'nan nieto vecinos desta 
cibdad 
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En la çibdad de leon desta 
Requerimiento de diego san- 1 provinçia de nicaragua en veyn-
ches al señor  governador.  Le e dos días del mes de agosto 

3Üo  (lel nacimiento de Nuestro 
Salvador Jhesuchristo de mili e quinientos y treynta e seys años 
ante mi martin mynbreño escrivano de su magestad y escrivanc 
publico e del conçejo desta dicha çibdad e de los testigos yuso 
escritos estando presente el muy magnifico  /fC  129 v.°/ señor ro-
drigo de contreras  governador  e capitan general en estas  provin-
çias  por su magestad pareçio presente marcos aleman en  nom

-bit de diego sanches escrivano publico e vezino que fue desta 
çibdad e presento vn poder del dicho diego sanches e vn reque-
rimiento e un traslado de vna provision de su magostad synado 
de escrivano su tenor de lo  qual s'no  en nos de otro es esto que 
se sygue: 

Sepan quantos esta carta vieren como yo diego sanches es-
crivano publico e del qonsejo e bezino que soy desta cibílad de 
leon de nicaragua otorgo e conozco que doy e otorgo mi poder 
complido libre y llenero e bastante segund que lo yo he e tengo 
e de derecho mas  deve  valer a vos el capitan luys de guevara 
vezino  e regidor desta çibdad e contador de su magestad e a 
vos marcos aleman estante en esta dicha çibdad a anbos a nos 
juntamente y a cada sto de vos por sy ynsolidun espeçialxnen-
te para que por mi y en mi nombre e como yo mismo podays 
requerir e yntimar al muy magnifico señor rodrigo de contre-
ras  governador desta  dicha provinçia por su magestad e a otros 
qualesquier juezes e justicias qua!esquier requerimiento o reque-
rimientos que yo dexo firmados de mi nombre e protestaçiones 
y otros  It°  130/ qualesquier que vierdes que me convienen ante 
qualesquier escrivanos y otras personas y lo pedir por testimo-
nio y a qualesquier escrivanos les hazer qualesquier requeri-
miento o requerimientos que mas convengan e vos pareçiere e 
sacar los dichos testimonios y otros qualesquier e proçesos que 
me tocaren de poder de qualesquier escrivanos  y otras presonas 
en cuyo poder esten y oytro sy para que podays hazer e yntimar 
a Juan durreta e Juan del valle e a Juan talavera qualesquier re-
querimientos que me convengan sobre que no se sirvan de los yn-
dios de las piaças de astatega e pangua que yo tengo en enco- 
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mienda  e repartimiento e les protestar los yntereses e perdidas 
que por razon dello se me recreçieren e yo puedo ynteresar que 
para ello e lo dello dependiente vos doy poder conplido con to-
das sus ynçidençias e dependençias anexidades e conexidades e 
con libre e general administraçion para lo susodicho e vos re-
lievo segund forma de derecho e para lo tener e conplir obligo 
mi presona e bienes avidos e por ayer en testimonio de lo gua! 
otorgue ante mi e ante los testigos yuso escritos este dicho po-
der ques fecho en la dicha çibdad de leon de nicaragua a diez 
días del mes de abril año del naçimiento /f.° 130  v.°I  de Nuestro 
Salvador Jhesuchristo de  mill  e quinientos e treynta e seys años 
y lo firmo de mi nombre en el registro testigos que fueron pre-
sentes a lo que dicho es alonso carrasco e fernand alvares estan-
tes en esta dicha çibdad diego sanches escrivano e yo diego san-
-ches eschivano de sus magestad y escrivano publico e del con-
-çejo desta dicha çibdad de leon otorgue lo suso dicho e fize aquí 
mi signo en testimonio de verdad. diego sanches escrivano 

Escrivano questays  presente dareys por fee e testimonio syg-
nado con vuestro sino en manera que haga fee a mi marcos ale-
man  en nombre de diego sanches escrivano publico e del eonçejo 
e vecino desta çibdad de leon e por virtud del poder que del 
tengo del  qual  hago presentaçion en como digo e requiero al 
señor rodrigo de contreras  governador  desta  dicha provinçia por 
su magestad que presente esta y el byen sabe quel dicho my 
parte tenya e poseya en termino desta dicha çibdad los yndios 
Je la  plaça  de astatega e panagua por çedula de encomienda que 
dellos tenia del señor licenciado francisco de castañeda  governa-
dor  que fue desta dicha provinçia por su magestad e syn hazer 
ni cometer el dicho mi parte delito ninguno por do le fuesen 
quitados ni admovidos conforme a lo que su magestad manda. 
vuestra merçed le quito e desposeyo de la posesión delios /f.° 131/ 
por abto que sobre ello hizo diziendo no ayer tenido poder el 
dicho lizenciado castañeda para se los poder encomendar e que 
no  avia  sido  governador  por su magestad del  qual  dicho man-
do el dicho mi parte se agravio y vuestra merced le despojo de 
la posesyon de los dichos yndios contra toda orden del derecho 
poseyendo los dichos yndios por abtoridad de juez y no  pudien

-¿lo ser despojados de la dicha posesion syn ayer dos sentencyas 

www.enriquebolanos.org


142 	 COLEcCIÓN SOMOZA  

conforme e porque no se. fuese a se desagraviar del dicho agra-
vio ante su magestad e ante los señores su presidente e oydo-
res v.m. le tuvo preso e molestado y el dicho my parte para se 
yr agraviar del dicho agravio por virtud de que vuestra merced 
le mando que se presentase ante su magestad e los señores pro-
sydentes e oidores de su real abdiençia e chançilleria de la ysla 
española e por virtud de cierta protestaCion que el dicho diego 

 sanchez  hizo ante cierto escrivano de la  qual  hago presentaçion 
el dicho diego sanches se fue de esta çibdad dejando su casa 
poblada con su muger e hijos e hazienda para se quexar ante su 
magestad del dicho agravio y fuerza que vuestra merced le hizo 
que le despojar de la dicha posesion de los dichos sus ynd!Õs e 
agora su inagestad por su real provysion de la  qual  hago ore-
sentaçion manda a vuestra merced que so pena de dos mile pe-
sos de oro para la camara e fisco de su magestad e que enbia"a 
/f.° 131 v.°/ un juez a su costa para que cunpla le conten!dõ en 
la dicha prõvys!on que luego lo huelva e restituya al dicho die-
go  sanchez  los dichos yndios de astatega e pangua segun que en 
la dicha provysion de su majestad mas largamente se contiene el 

 qual  dicho diego  sanchez  quede en la governaçion de guatemala 
esperando respuesta para ver sy obedeçe y cunple lo contenido 
en la dicha provysion de su magestad y buelve  e restituye los 
dichos yndios por tanto que en el dicho nonbre pido e requiero 
al dicho señor  governador  una e dos e tres vezes y mas quantas 
al derecho del dicho my parte convyene luego me buelvan e res-
tituyan a my en el dicho nonbre los dichos yndios del dicho diego 
sanches en conplimiento de lo que su magestad manda con mas 
los yntereses e costas e gastos que sobre ello hiziere y el dicho 
my parte esta presto e yo en su nonbre ay vuestra merced man-
dase que todavia se siga la dicha apelaçion la yra a seguir e 
resrituyendole en la dicha posesion de los dichos sus yndios pues 
fue despojados delIos contra toda horden de derecho no embar-
gante que su magestad por la dicha su provvsion real declara 
ayer sido  governador  el dicho lizenciado castañeda nor su ma-
jestad e ayer podido encomendar los dichos vndios al dicho my 
parte e vuestra merced de por nynguno el dicho proçeso que en 
absrnçla del dicho my parte contra el hizo diziend' averse ydo 
de la tierra syn lyzençf a e por ello le condeno en  perdlmien- 
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to  (le ynclios e de oficios reales no pudiendolo ni deviendolo 
hazer pues el se yba a presentar y a se quexar ante su  ma-
gestad y en seguimiento de la dicha su apelaçion pues que vues-
tra merced le  denegava  la licencia e por los muchos e ma!os 
tratamienton que el dicho my parte reçibia de vuestra merced 
e por que vuestra merced  avia  dicho e jurado que no le  avia  de 
soltar de 1a prision syn espeçial mandado de su magestad e el 
dicho mi parte se fue e cada e quando que vuestra merced le 
bolvyese los dichos sus yndios el dicho my parte bolvera a su 
casa e vezindad con aperçivimiento que sy vuestra merced asy 
lo hiziere hara byen y lo que en de derecho es obligado en otra 
manera lo contrario haziendo protesto de me quexar en el di-
cho nonbre ante su magestad e ante los señores presydentes e 
oydores como de gobernador que no conple lo que su magestad 
manda por su real provision y mas que el dicho my parte e yo 
que en su nombre traeremos a costa del dicho señor  governador 

 un  executor  para que cunpla todo lo contenido en la dicha pro-
vision y execute la pena enella contenida enla persona e bienes 
de vuestra merced e mas protesto en el dicho nombre que el 
diçho mi parte e yo en su nombre cobraremos de su persona e 
bienes del dicho señor gobernador doss myle pesos de oro cada 
uno que el dicho my parte pierde /f.° 132 v.°/ de ganar en sus 
offiçios e hazienda con mas todo lo que se le perdiere e cjexare 
de cobrar de su hazienda en las partes del peru por no le ayer 
dexado yr a la cobrar y le ocupar en el dicho pleyto de los di-
chas yndios pues que consta que tiene hazienda en las partes 
del neru que vale mas de treynta myle pesos de oro e de como 
lo digo e requiero pido al presente escribano me lo de por tes-
timonio e a los presentes ruego dello sean testigos 

Este es traslado byen y fielmente sacado de una carta e pro-
Vysion de su magestad escrita en papel e refrendada de anto

-nio  de turçios esrihano de camara de sus magestades y sellada 
Con su real sello de Cera colorada e despachada de !os señores 
Sus presydentes e oydores del abdiençia e chançilleria de su 
rflagestad de la nueva españa segund e por ella pareçia su te-
nor de la  qual  es este que se sigue 

Don carlos por la divina clemencia emperador senper augus-
14) rey de  alemanya  e doña juana su madre y el m.smo don car- 
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los por la graçia de dios reyes de castilla de leon de aragon de 
las dos çiçilias de herusalen de navarra de granada de toledo 
de valençia de galizia de mallorcas de seuilla de cordoba de  cor

-çega  de murçia de jaen de los algarves de algezira de gibraltar 
de las yslas /f.° 1331 de canaria de las yndias yslas e tierra fir-
me del nuevo oçeano condes de barçelona señores de biscaya e 
de molina duques de atenas e de neopatria condes de flandes; 
e de tirol etc, a vos rodrigo de contreras nuestro gobernador de 
la provinçia de nicaragua y a vuestro lugarteniente en el dicho 
oficio o al que fuere nuestro gobernador o juez de resydençla 
enella o a otros quales quyer nuestras justicias e presonas a quyen 
esta nuestra carta fuere mostrada y lo en ella contenido toca e 

atañe salud e graçia sepades que françisco romero en nombre 
e como procurador que se  mostro  ser de bartolome tello e de 
luys de guevara nuestro contador de la dicha provinçia e diego 
sanches nuestro escribano publico e del conçejo de la cibdad de 
leon e diego hijo de diego de  ayala  vezino  desa  dicha provinçia 
pareçio ante nos en la nuestra abdiençia e chançilleria real que 
resyde en la eibdad de mexico desta nueva españa e nos hizo 
relaçion por su petiçion diziendo que tenyendo los dichos sus 
partes en encomyenda e repartimiento en la dicha provinçia como 
conquistadores della el dicho bartolome tello los yndios de la 
plaza de monbacho y el dicho nuestro contador luys de guevara 
los caçiques e yndios de la plaza de asolotega e astatega e av4n-
gasca e yguala e ysotaque /f.° 133 v.°/ e yntega y naloaque e 
caçoaga que puede ser por todos hasta dozientos yndios poco 
mas o menos y el dicho diego sanches la  plaça  e caçique de as-
tatega y galpon de pangua y el dicho diego menor hijo del dicho 
(llego de  ayala  todos los yndios que el dicho diego de  ayala  su 
padre tenia encomendados por çedula de encomyenda que en 
nuestro nombre les fue ffecha e a los dichos sus partes por el 
licenciado francisco de castañeda nuestros gobernadores que fue-
ron en la dicha provinçia los quales se los encomendaron al di-
cho licenciado castañeda a los dichos bartolome tello y Iuys de 
guevara e diego sanches y el dicho pedrarias al dicho diego de 

 ayala  como a conquistadores e bezinos  desa  dicha provincia e 
que tenyendo e poseyendo los dichos sus partes los dichos yndios 
des que agora nuevamente les quitastes e desnojastes de la po- 
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sion  de los dichos yndios syn ser oydos ny llamados para ello 
e syn hazer ny cometer delitos por donde fuesen despojados e 
quitados y los distes y entregastes a otras personas y no ostan-
te que vos pidieron e requyrieron muchas vezes que se loŠ res-
tituyesen aunque vos hizieron presentaçion de una nuestra car-
ta e provysion real por la  qual  man-  1f.° 134/ damos que no les 
fuesen quitados ny admovidos nyngunos yndios a ninguna per-
sona syn que fuesen ¿ydos e vençidos por fuero e por derecho 
no lo quesystes hazer segund todo consta por los requerimyen-
tos y escrituras de que ante nos hizo presentaçion por en que 
nos  suplicava  e pedia por merced que los dichos nombres  man

-dasemos  desagraviar de los dichos agravios conforme a lo que 
por nos esta proveydo e mandado Cerca dello mandandos les 
tornasedes e restituyesedes e hiziese destoniar e restituyr los 
dichos yndios segund que de antes estavan con mas todos los 
gastos e yntereses que sobre ello  an  hecho en este viaje en se-
guimiento de lo suso dicho segund vos lo tienen protestado e 
para lo  executar  le mandasemos dar un  executor  para que cun-
pliese la dicha nuestra carta que sobre ello mandamos dar e 
que sobre ello proveyesemos como la nuestra merced fuese lo 

 qual  visto por el presvdente e oydores de la dicha nuestra ab-
diencia por quanto paresçio que los catolicos reys nuestros se-
ñores padres e abuelos dieron tina su carta e provision real çer-
ca de lo suso dicho e entre otros capitulos en la dicha su carta 
e provysion contenidos parecio tino por el  qual  manda e con-
çede que todos los yndios que a los pobladores que fueren e se-
ñalaren por las /f.° 134 v.°/ personas que tuvyeren cargo de los 
señalar -y encomendar no les fuesen quitados en su vida syno 
cometiesen delito por do meresca perder los otros sus byenes 
guardando las tales presonas las ordenanças que mandaron que 
se guardasen para el buen tratamyento de los yridios de la dicha 
tierra firme e basta la dicha nuestra carta que asy mandamos 
dar e damos que sy hizo presentaçion juntamente con el dicho 
capitulo su tenor del  qual  es este que se sigue. 

NOTA.—Aquí figuraba la Cédula Real expedida en Palencia 
«1 28 de septiembre de 1534, que ya figura impresa en el pre-
sente volumen; véase página 97.  

tue  acordado que deviamos mandar dar esta nuestra carta 

10  
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para vos en la dicha razon e nos tuvimoso por byen por la  qual 
 vos mandamos que luego que con esta nuestra carta fuerdes 

requerido veays la dicha nuestra carta e provysion que de suso 
va incorporada Juntamente con el dicho capitulo que los dichos 
nuestros señores reys padres e aguelos hizieron y ordenaron que 
de suso haze mençlon e agora de aqui adelante me la guardeys 
e cumplays e hagays guardar e  complir segund  como en ella se 
contiene e sy contra el tenor y forma de lo /f.° 1361 en la dicha 
carta e capitulo contenido haveys quitado y removido a los S-

chos bartolome tello e luye de guevara e diego sanches e diego 
menor hijo del dicho diego de  ayala  e a otras cualesquyer pre-
sonas algunos yndios que asy ellos tenyan encomendados e de-
posytados luego se los torneys e restituyays e hagays tomar e 
restituyr para que los tengan e posean segund y como los te-
ityan e poseyan antes que por vos fuesen despojados de los di-
dios yndios y sobre ello no hagays otra novedad alguna fuera de 
lo contenido en la dicha nuestra carta e capitulo con aperçibi-
miento que yo fazemos que sy asy no lo hizierdes ny conplier-
des fuerdes o pasardes contra lo que dicho es o cscusa o dHa-
çion en ello pusierdes enbiaremos persona que a vuestra costa 
vos lo haga asy guardar e cunplir e de como esta nuestra carta 
vos fuere noteficada y la conplierdes e obedeçierdes mandamts 
so pena de la nuestra merced e de myle pesos de oro para la 
nuestra camara a cualquyer escrivano publico que para esto fue-
re llamado que de ende al que vos la mostrare testimonyo ama-
do con su signo por que nos sepamos como se cunple nuestro 
mandado e los unos ny los otros no fagades ny fagan en deal 
so pena de la nuestra merced e de dos myle pesos para la di-
cha nuestra camara dada en la ciudad de mexico a treinta e uno 
de mayo de myle /f.° 136 v.°/ y quinyentos e treynta  e  seys años 
yo antonyo de turçios escribano de camara de sus çesareas e 
catolicas magestades lo fyze escrevir por su mandado con acuer-
do del presydente e oydores de su real abdiencia registrada el 
licenciado berrera por chançiller Juan perez de vergara en las 
espaldas de la dicha provysion estaban dos firmas que dezian en 
esta guisa don antonio de mendoça el licenciado loaysa 

el  qual  dicho traslado fue corregido e conçertado con la di-
cha provision original de do fue sacado en testimonio en la cib- 
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dad de santiago en la provinçia de guatimala diez e ocho dias 
del mes de juilio de myle e quinientos e treynta e seys años tes-
tigos que fueron presente al ver corregir e conçertar dicho tras-
ladó de la dicha provysion original diego arias e francisco rome-
ro e francisco morales e bartolome ruyz estantes en esta dicha 
cthdad va entre renglones do  dize  real en fe de lo  qual hize aqui 
esté my sÿgno que es a tal en testimonio de verdad e so testi-
go anton de morales escribano publico e del conçejo 

asy  presentado el dicho poder e requerimiento e provysion 
de su magestad suso escrito el dicho marcos aleman pidio en el 
dicho nombre e requirio al dicho señor gobernador que haga e 
cunpla lo por el pedido e demandado e pidiolo /f.0  1371 por tes-
timonio testigos alvar garçia escrivano e alonso domingues e 
yñygo martinez de yçague vezinos de esta cibdad - 

e luego el dicho señor  governador  tomo en sus manos la di 
cha provision de sus magestadesy la leyo e beso la dicha provy-
sion e la puso sobre su  cabeça  como a carta e provysion de su 
rey e señor natural a quyen dios nuestro señor deje bivir e rey-
nar por largos e byen aventurados tiempos y qué en quanto al 
cunplimiento de ella dijo que el respondera testigos los dichos. 

e despues de lo suso dicho este dicho  dia  mes e año suso 
dicho el dicho señor gobernador respondiendo al dicho requeri-
myento e notefycaçion de la dicha provysion dijo que el reque-
rimiento no a lugar por quanto las plaças de ytidios que se que

-xa  el dicho diego sanckes el se lao quito por sentençia e pleyto 
que primeramente se trato entre partes y que sobre ello se ape-
lo por parte del dicho diego sanches para ante su magestad e 
para ante los señores presydentes e oydores de la ysla españo-
la donde esta provinçia manda su thagestad que este sujeta en 
grado de apelaçion e para alli esta otorgada e otorgada la dicha 
apëlaçion como mas largo pareçe por el dicho proçeso e abtos 
de la  qual  /f.° 137 v.°/ se remyte pide e otorga aqui el dicho el 
proçeso de bervo adverbo para que conste de lo suso dicho e 
sobre ello esta pleyto pendiente en grado de apelacion e çita-
das las partes para yr en seguimyento de la dicha apelaçion por 
lo  qual çesa  lo contenido en el dicho requerimyento puesto todo 
lo que tiene hecho sobre este taso fecho conforme a la provy-
sion de su magestad y que esto da por su reqouesta  no  consyn- 
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tiendo que sus protestaçiones ny en ninguna deuas e en para 
lo demas que  dize  que parezca ante ella a pedir su justicia e 
questa presto de se la hazer e manda que se ponga aqui el di-
cho proçeso y que ay testimonyo quisiere que se de con esta reo, 
puesta con el dicho proçeso acomulado y no en otra manen tes-
tigos diego machuca de çuaço e francisco de la peña e yo el 
dicho escrivano de pedimiento del dicho señor gobernador aco-
inule aquy el dicho proçeso cuyo tenor es este que se sygue, 

—30— 

requerimiento fecho por luys de guevara al señor  governador 
rodrigo  de contreras 

en la cibdad de leon de la provinçia de nicaragua cuatro dias 
del mes de setiembre año del nacimiento de nuestro salvador 
hesucripto de myle e quiniento y treynta e seys años ante el 
muy magnifico señor rodriga de contreras gobernador e capitan 
general /f.o 1381 en estas provinçias por su magestad y en pre-
sençia de my alvar garçia escrivano de governaçion y escriba-
no publico desta cibdad pareçio presente alonso de ballejo es-
tante en esta dicha cibdad en nombre y como procurador que se 

 mostro  ser de luys de guevara vecino desta dicha cibdad e por 
virtud del poder que presento e presento un escrito de reque-
rimiento e una provysion real de su magestad librada de • los 
señores presydente e oydores de abdienia e chançìlleria real que 
resyde en la cibdad de mexico de la nueva españa y sellada con 
el sello real de cera colorada segund por ella parecia su tenor 
de la  qual  uno en pos de otro es este que se sigue 

NCYrA.— Aquí figuraba la Cédula expedida por la Real Audien-
cia de Nueva España, en México, a 31 de mayo de 1536, en la 
que figura inserta la Cédula expedida por S. M. en Palencia  ei  
28 de septiembre de 1534, las cuales están impresas en este va-

lumen. Véase la página 143. 
sepan quantos esta carta vyeren como yo luys de guevara ve-

cino que soy de esta cibdad de leon de la provincia de nycara-
gua otorgo e conozco que doy e otorgo todo mi poder conplido 
libre e llenero y bastante segund que yo le he e tengo e de de-
recho mas puede e  deve  valer a vos alonso de vallejo que es- 
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lays  presente espeçialmente para que por my y en mi nonbre 
podays parecer e parescades ante el muy magnifico señor rodri-
go de contreras  governador  e capitan general en estas provincias 
de nycaragua por su magestad y le presentar e presenteys en my 
nonbre todas e qualesquyer provisiones de su magestad e qua-
lesquyer petiçiones escritos e requerimyentos que a my derecho 
convenga y les pedir todo por testimonyo al escrivano e escri-
vanos que presentes se hallaren lo  qual  podays  sacar e saqueys 
de poder de los tales escrivanos e otro sy vos doy el dicho my 

poder generalmente contra todo e  qualesquyer presonas que del. 
das me devan o devyeren /f.° 142 v.°/ y algunas cosas me  an  e 
obyeren a dar e pagar e contra quyen yo he y espero ayer pley-
tos y las tales presonas e otras qualesquier los  an  o esperan ayer 
contra my en qualquyer manera e para qfle asy en demandando 
como en defendiendo podays pareçer e parescais ante toda e 
qualesquier justiçia e de qualquyer fuer e jurisdicton que sean 
ante ellos e ante cada tino de ellos hazer e hagays todas las de-
;nandas e pedimyentos requerimyentos afrentas protestaçiones 
çitaçiones enplazamyentos eçecuciones prisiones ventas e rema-
tes de bienes presentaçlones de testigos e provanças escrituras 
juramentns en my anyma de calunia e de Visorio conchtyr e pe-
'lir sentencyas y las consentays e apelar e suplicar como a my 
derecho couvyene en los dichos grados e en qualquyer delios e 
hagas todos los otros abitos e delijençias judiçiales y estrajudi-
çiales que convengan de se hazer e que yo mismo baria e hazed 

 podria  presente siendo aunque para ello se requeria my espeçial 
poder e presençia personal e  quan  conplido  e bastante poder romo 
yo he e tengo para lo que dicho es para cada cosa e parte de 
ello e otro tal y tan cunplido y bese mysmo lo doy e otorgo a 
vos el dicho alonso /f.° 1431  vallejo con sus incidençias  e  depen-
dençias annexidades e conexidades e vos relievo segund derecho 
e para ayer por firme todo lo que por vertud deste poder hizier-
des e no yr ny venyr contra ello agora ny en ningun tiempo 
obligo my persona e byenes muebles e rayces avidos e por ayer 
en testimonio delo  qual  otorgue esta carta ante el escrivano pu-
blico e testigos yuso escrito ques fecho en la dicha cibdad de 
leon a dos dias del mes de setiembre año de naçimiento de nues-
tro salvador chesucristo de myl e quinientos e treynta e se» 
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años testigos que fueron presentes a lo que dicho es juan yaz-
ques e pedro gonçales calvillo vezinos de esta dicha cibdad y 
el dicho luys de guevara lo firmo de su nombre desta carta luys 
de guevara e yo alvar garçia escrivano publico desta dicha cib-
dad de leon presente fuey al otorgamyento de esta carta y la 
fize escrevir y fize aqui este royo sygno en testimonio de ver-
dad alvar garçia escribano 

escrivano  que estays presentes dareys por testimonyo en ma-
nera que haga fe a my alonso vallejo en nonbre de luya de gue-
vara e por vertud del poder que del tengo antel presente escri-
vano en como digo e requiero en el dicho nonbre al señor ro-
drigo de contreras  governador  de esta provinçia de nycaragua 
por su magestad que presente esta y el byen /f.° 143 v.°/ sabe 
que tenyendo el dicho my parte en encomyenda e reparti-
miento las plagas e caçiques e yndios de oçilotega e astatega e 
vagasta e gualaçota queutega anainaque nequichire acocociaba 
por çedulas de encomyendas que delios  le hizo en nonbre de su 
magestad el señor licenciado francisco de castañeda  governador 

 que fue de esta provinçia por su magestad el dicho señor  go-
vernador  se los quito y se los tomo para sy syn l ser oycio ny 
vençido por fuero e por derecho e agora su magestad por una 
su real provision y sobre carta de la  qual  en el dicho nonbre 
hago presentaçion manda que le sean bueltos e restituydos los 
dichos sus yndios con mas los yntereses y gastos que sobre ello 
se  an  fecho y le  an  seguido e recreçldo al dicho my parte por 
tanto que le pido e requiero en el dicho nonbre una e dos e tres 
vezes y mas quanto a su derecho convyene que luego obedezca 
e cunpla la dicha provision y carta real de su magestad y en 
conplimiento della buelva e restytuya al dicho luya de guevara 
my parte los dichos sus yndios con mas los yntereses aren-
tados hasta  oy  y el pudiera ayer trabajado con helios e costas e 
gastos que le  an sydo recreçidos en enviar por la dicha provision 
sobre carta real de su magestad y en conplimiento della buelva 
e restituya al dicho luys de guevara my parte los dichos sus yn-
dios con mas los yntereses que  an  rentados hasta  oy  y el pu-
diera ayer granjeado con ellos y costas e gastos que le  an sydo  
/f.o 1441 recreçidos en enólar por la dicha provysicm e sobrecar-
ta real de su magestad con aperçibimiento que sy asy lo hiziere 
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liara bien y lo que de derecho es obligado como buen overna-
dor en hazer e conplir lo que su magestad manda en otra ma-
nera lo contrario haziendo protesto en el dicho nonbre de me 
çuexar de vuestra merced ante su magestad e ante los señores 
su presydente e oydores de su magestad que resyden en la cib-
dad de mexico e ante quyen a my derecho convenga como de 
presona que no cunple los mandaxnyentos de su rey e señor y 
mas que yre a su costa a traer un  executor  que le haga conplir 
lo en la dicha provysion y sobre carta real contenido e a  execu-
tar  la pena en el contenida e de como lo digo pido e requiero 
a vos el presente escrivano me lo de por testimonio e a los pre-
sentes ruego que dello me sean testigos 

e despues el dicho escrito de requerimiento e provyson asy 
presentado el dicho señor  governador  dixo  que  dava  e dio por 
leydo el dicho requerimiento e quel respondera testigo Juan yaz-
ques e diego de avila vecinos desta dicha çlbdad 

en la dicha çibdad de leon cinco dias del dicho mes de se-
tiembre deste dicho año de myle e quinientos y treynta y seys 
años el dicho señor  governador  en respuesta del dicho requeri- 
miento dijo en la provision de su magestad de que en el dicho 
requerimiento haze mençion que vyene ynserta en la dicha pro-
vysion real el la /L° 144 v.°/ tiene obedeçida y conplida confor-
me a la provysion de su magestad y al tenor de ella y quel no a 
ydo ny venido contra el tenor della ny tal con verdad se podra 
mostrar ante para que a su magestad conste ser la verdad en 
contrario de lo que en el dicho requerimyento se dice pide que 

 ise  ponga aqul una lee de quando le fue notefycada la dicha 
provision de bu magestad e asy mysmo el testimonyo de quando 
Él proveyo los dichos yndios los quales estavan vacos e para que 
a su magestad conste quanto como mucho tiempo antes que le 
fuese noteficada la dicha provysion ny vinyese a su notiçla le 
tenia ya proveydos los dichos yndios que fue luego que vino a 
esta provinçla e fue regido por  governador  della  en nonbre de 
-su magestad e por yertud de las provysiones que de su magestad 
tiene las quales pide que asy mysmo vayan aquí insertas para 
que a su magestad conste como el fue proveydo por governa-
dor desta proinçia en lugar e por fyn e muerte del  governador 

 pedrarlas davila  que sea en gloria e que despues del dicho go- 
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vernador pedrarias  no obo otro  governador  por su magestad enes-
ta provinçia ny quyen tuvyese poder de su magestad para poder 
proveer y encomendar los yndios que vacaron despues de la muer-
te del dicho  governador  pedrarias  de avila por la  qual  con justŒ 
titulo e justicia desque yo fuey reçihido por  governador  en esta 
provinçia provey los dichos yndios como vacos /f.° 1451 por que 
avían vacados despues de la muerte del dicho pe'lrarias davila 
e convino hazerse asy por reformar la provinçia e acreçentar ve-

cinos porque como el dicho licenciado castañeda no hera  gover-
nador  por su magestad ny tenia tal poder de su magestad para 
poder encomendar los dichos yndios todos los yndios que vaca-
ron despues de la muerte del dicho pedrarias syn lo poder hazer 
los dio y encomendo muy afiçionadamente a las presonas que le-
ayudaron a salir de la dicha provinçla por, no dar su residençia 
y abs que le fyaron para la dióha residençia porque le fyasen 
y por esta cabsa los  dava  todos los repartymientos a las tales 
presonas en muy gran daño desta provinia por que no se puede 
sustentar sy los yndios no se reparten entre los vezinos como 
en efeto yo lo hize e demas de esto el dicho luys de guevara tie-
ne yndios conforme a la calidad de su persona y a los pocos yn-
dios que ay en la provinçia con que se puede bien sustentar 
como a su magestad constara por la fee de la visytaçion de los 
yndios la qüal pide que asy mysmo se ponga aquy por lo  qual 

 con justa cabsa e razon no se puede ny  deve  quexar  pues yo no 
lo he hecho agravio alguno y questo  dava  por su respuesta no 
consyntiendo que sus protestaçiones dellas y asy mismo pide  
It°  145 v.°/ para que a su magestad conste que eL dicho lizen-
ciado castañeda no fue  governador  por su magestad ny por tal 
su magestad lo tuvo pide que se ponga aquí la provision que 
el dicho lizenclado castañeda tenia de su magestad en la  qual 

 solamente le haze alcalde mayor y no  governador  e como a tal 
alcalde mayor su magestad le manda tomar residençia como cons-
ta por la provysion de la resydençia la  qual  pide que asy mysmo- 
vaya aquy acumulado para que a su magestad conste ser  asy  la 
verdad que nunca el dicho lizenciado fue tal  governador  ny su 
magestad lo tuvo por tal e sy byendo esto el dicho lizenclado- 

 
- 

castañeda y quel no  podia  proveer los dichos yndios procuro que 
en el cabildo desta provinçia se cnvyase a suplicar a su mMes- 

www.enriquebolanos.org


HISTORIA DE NICARAGUA 	 453 

tad  como en efeto se envio que su magestad aprovase los yndios 
que el dicho lizenciado castañeda  avia  encomendado e nunca se 
le conçedio ny tal con verdad por mostrar ante sy fuere neçe-
sano de provisto lo contrario de como fue respondido en el co•-
sejo de su magestad que no  avia  lugar porque su magestad te-
nía proveydo governador para esta provinçia que hera a my que 
des que vinyese a la provinçia lo proveer e para que la su  ma: 

 gestad conste ser verdad pide que se ponga aqui asy mysmo la 
fee del libro del cabildo por donde enviaron a pedir lo suso di-
cho y que pide que no se de testimonyo del dicho requerimien-
to syn que /f.° 146/ vaya ynserta esta respuesta con todo lo de-
mas que de suso se contiene que pide que se acomttle para que 
su magestad conste de la verdad y que no vayai con falsas re-
laçiones ante su magestad y lo pide asy por testimonyo y a los 
presentes ruego (pie sean testigos testigos qUe fueron presentes 
martyn mynbreño escrivano e diego de caçorla estantes en esta 
dicha cibdad 

aqui  las dichas fees e provisiones que¡ dicho señor  gover-
nador  mando que aqui fuesen ynsertas questan en poder de mar-
tyn minbreño escribano 

-  31 - 

requerimiento fecho por par- 	1n la cibdad de leon de la pro- 
te de hernan nyetn al señor vinçia de nycaragua dos dias del 
ìovernador rodrigo de contre- mes de setiembre año del naçi- 
788. 	 miento de nuestro salvador che- 

sucripto  de myle y quinientos e 
treynta e seys año ante el muy magnifico señor rodrigo de Con-
treras  governador  e capitan general en estas provinçias por su 
magestad y en presençia de my alvar garçia escribano publico 
desta dicha clbdad y escnivano de la governaçion pareçlo pre-
sente diego nyeto estante en esta dicha cibdad en  boz  y en non-
bre de henan nyeto e por virtud de su poder que presento e 
presento un escrito de requerimyento su thenor del  qual  con el 
dicho poder es este que se sygue 

If •°  146 v.°/ sepan quantos esta carta vyeren como yo hernan 
nyeto vezino desta eibdad de leen provincia de nycaragua otor-- 
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go  e conozco que doy e otorgo todo my poder conplido libre e 
llenero e bastante segund que lo yo he tengo e de derecho mas 
puede e (leve valer a vos diego nyeto estante en esta dicha çib-
dad questays presente generalmente para en todos mys pleytos 
y cabsas mobidos e por mover que yo he e tengo con qualesquier 
persona o personas de qualquyer estado y condiçion que sean y 
las tales personas los  an  o esperan ayer e mover contra my en 
qualquyer manera o otro sy para que por my y en my nonbre 
podays demandar recabdar recibir ayer e cobrar asy en juyzío 
como fuera del de todas e qualesquyer persona o personas que 
sean y de sus byenes e de quyen con derecho devais todos e qua-
lesquyer maravedis e pesos de oro joyas e preseas y esclavos ves-
tías e ganados y otras qualesquyer cosas que me son o fueren 
devidas o me pertenezcan asy por obligaçiones conocimientos o 
como en otras qualesquyer manera y lo reciba e reçibays todo 
en vos y de lo que asy por my y en my nonbre reçibierdes e 
cobrardes podays dar e otorgar carta o cartas de pago e de fin y 
quito las quales valan q sean tan firmes como sy yo mysmo las 
dyese y otorgase presente /f.° 1471 syendo otro sy para que po-
days recibir e cobrar e sacar de poder de qualesquyer escriba-
no y otras presonas en cuyo poder esten quales quyer escrituras 
a my tocantes e  pertenecientes y las mandar chançelar e dar por 
nynguna y en razon de la cobrança e recobrança de todo lo que 
dicho es e de los- dichos mys pleytos e cabsas podays pareçer e 

 protestades  ante toda las quales quyer justicia de qualquyer fue-
ro e jurisdiçion que sean y ante ellos y ante qualquier dellos ha-
zer e hagays todas las demandas pedimyentos afrentas protesta-
ciones citaciones enplaçamientos execuçiones prisiones ventas e 
remates de byenes e todos los otros abtos e delijençias judiçla-
les y estrajudiçiales que convengan y menester sean de se ha-
zer e que yo mismo haria e hazer  podria  presente syendo aunque 
para ello se requyera my presençla e mas espeçial poder y  man-
(lado con poder de jurar e sostituyr un procurador y los revocar 
-e poner otros de nuevo e  quan conplido  e bastante poder yo he 
e tengo para lo que dicho es otro tal e tan conplido y bese mys-
mo lo doy e otorgo a vos el dicho diego nyeto e a los por vos  sos-
tituydos  con todas sus inçidençias e dependençias anexidades e 
conexidades e vos relievo segund derecho e para ayer por firme 
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todo lo que por virtud deste poder hizierdes e no yr ny venyr 
contra ello agora /f.° 147 v. °/ ny en nyi1und tiempo obligo my 
presona o byenes muebles e raizes avidos e por ayer en testimo-
nio de lo  qual  otorgue esta carta ante él escrivano publico e tes-
tigos yuso escritos ques fecha en la cibdad de leen a treynta e 

-un dias del mes de agosto año del naçimiento de nuestro salva-
dor chesucripto de myle y quynientos e quarenta e seys años 
testigos que fueron presentes a lo que dicho es rodrigo de cabre-
ra y diego de quiros estantes en esta dicha cibdad y el dicho 
hernan nyeto lo firmo de su nombre quel registro desta carta 
hernan nyeto e yo alvar garçia escrivano publico desta dicha cib-
dad de leen presente fuey al otorgamiento desta carta en uno 
-con los dichos otros e la fyze escrever fize aquy este myo sig-
no en testymonio de verdad alvar garçia escribano 

testigos que estays presente dareys por testymonlo signado 
con vuestro en manera que haga fee a my diego nyeto en non-
bre de hernan nyeto veçino e regidor desta cibdad de ¡con en 
como digo y requyero al muy magnifico señor rodrigo de con-
treras  governador  por su magestad en estas provinçias de ny-
caragua que presente esta e ya el byen sabe que tenyendo e po-
siendo el dicho hernan nyeto my parte los yndios e los pueblos 
de apustega e sus galpones e los de laçate e ocuma cindega e 
yslas por çedulas que delios le hizo el  governador pedrarlas  da-

vila  e francisco de castañeda  governadores  que fueron (testas 
pro- /f.° 1481 vinçias por su magestad el dicho señor  governador 

 se los quito y los encomendo a myguel diaz syn el ser oydo ny 
vençido por fuero ny por derecho avyendole sydo presentada e 
notefycada a su merced una provision real de su magestad la  qual 

 le presento bartolome tello vezino e regidor de la çibdad de gra-
nada en un  dia  del mes de mayo proximo pasado por la  qual  su 
magestad le manda que no quite ny admueva ningunos yndios 
que qualquyer vezino tuviese encomendados syn que primero 
fuese oydo e bençido por fuero e por derecho segi'nd que en la 
dicha provyslon se contiene y no obstante en la dicha pì,vyion 
le fue notefycada todavya se los quito al dicho my parte y los 
encomendo al dicho myguel dias segund dicho es e a gozado su 
magestad por una su provysion real de la  qual  hago presenta-
çion questa en poder de marytn minbreño manda que -se vuel- 
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van e restituyan qualesquyer vndios que aya quitado el dicho 
señor  governador  a qualquyer vezino que le fuesen encomenda-
dos e deposytados con mas los yntereses e gastos que sobre ello 
yo aya fecho y se me ayan seguido e recreçidos por tanto en el 
dicho nonbre le pido e requiero a vuestra merced una e dos e 
tres vezes e mas quantos a my derechos convyene que luego obe-
dezca e cunpla la dicha provysion real de su magestad y en con-
plimiento della le buelvan e restituyan al dicho my parte los 
dichos sus yndios de tepustega e çoaquina e yslas con mas los 
yntereses e costas que se le  an  seguido e renta que le ayan 
/LO 148 v.°/ rentados los dichos yndios o le pudieren rentar e 
costas que se me  an  recrecidos en enviar por la dicha provysion 
real de su magestad con apercibimiento que le hago en el dicho 
nonbre que sy asy lo hiziere baca byen y lo que derecho es obly-
gado como buen  governador  en hazer y cunplir lo que su  ma-
gestad manda en otra manera lo contrario haziend9 protesto de 
me quexar en el dicho nonbre de su merced ante su magestad e 
ante los señores presydentes e oydores de su magestad que re-
sydn en la çibdad de mexico y ante quyen vyere que al derecho 
M dicho my parte convenga como de presona que no conple 
los mandamyentos de su rey e señor e mas que el dicho my par-
te e yo en su nonbre yremos a su costa a traer un  executor  que 
le haga conplir lo en la dicha provysion de su magestad conte-
nida y  executar  la pena en ella contenida e de como lo pido e 
requiero e digo a vos el presente escrivano me lo deys por  testi

-monyo  e a los presentes ruego que dello me sean testigos -- 
e asy presentado el dicho escrito de requerimyentc. el dicho 

señor  governador  lo leyo e dijo que lo  dava  e dio por leydo y 
que lo oye e quel respondera testigos pedro de valladolid e Juan 
de morales e alonso michel estantes en esta dicha çibdad 

/f.° 149/ e despues de lo suso dicho en tres dias del dicho 
mes de setiembre del dicho año el dicho señor  governador  res-
pondiendo al dicho requerimiento dixo que la orovysion de su 
magestad de que haze mençion que viene  incerta  en la provy-
sion real que el la tiene obedecida y que contra el tenor e for-
ma de ella no a ydo ny venido e que para que a su magestad 
conste ser asy verdad manda que se ponga aquy una lec de  quan

-do le fue notefycada la dicha provysion con la respuesta e com- 
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plimiento  de ella y en quanto a lo que dize el dicho hernan nyeto 
con verdad e no se  podria provar  ni mostrar que el aya contra 
el tenor de la dicha provysion de su magestad y en lo que  dize 

 (le los dichos yndios de mas de lo suso dicho el tiene pleyto pen-
diente sobre ellos e sobre ello tiene apelado e otorgadole la ape-
laçion con Cierta forma y Citada la parte para yr en seguimien-
to de la apelaçion por lo  qual  es muy diverso de lo que¡ dicho 
hernan nyeto da por relacion y en el dicho requerimiento y para 
que a su magestad conste ser asy verdad lo suso dicho pide que 
se ponga aquy una fee de la litespendencia para lo  qual çesa  y 
se excluye lo que  dize  y que esto da por su respuesta no con-
syntiendo en sus protestaçiones ni en alguna dellas antes espre-
samente las contradize y que sy testimonio quisiere que manda 
que /t0  149 v.°/ no se le de syn esta su respuesta  con lo demas 
de suso dicho 

yo niartyn mynbreño escriva-
las fees que el dicho señor go-  1 no de sus magestades e del con-
vernador mando aqul fuesen çejo desta çibdad de leon de ny-
ynsertas son las siguientes. caragua doy fee que ante my el 

Jicho  escribano el muy magni-
fico señor rodrigo de contreras gobernador y capitan general en 
estas provinçias avyendo visto çierta ynformaçion y pedimiento 
a el hecho por çiertos conquistadores e bezinos desta çibdad e 
provinçia sobre la reformaçion de los yndios e repartimientos 
vistas çiertas cedulas de encomyenda de hernan nyeto vezino des-
la cibdad que tenya del lizenciado francisco de castañeda juez 
mayor que fue en esta provinçia dio e pronunçio cierto abto e 
sentençya en veynte e quatro dias del mes de abril proximo pa-
sado deste presente año de mile e quinientos y treynta y seys 
años en questamos en que por el pronunçio por vacos los yndios 
de la  plaça  de tepustega que tuvo en encomyenda diego nyeto 
erençia e diego de robledo e los yndios que los susodichos te-
nyan en las yslas segund que mas largo en el dicho abto e  sen-
Lençya  se contiene del  qual  por el dicho hernan nyeto fue ape-
lado en Cierta forma segund que mas largo en el dicho escrito de 
apelacion /f.° 150/ que presento se contiene por el dicho señor 
gobernador le fué otorgada la dicha apelaçion para que se pre-
entase con el proçeso dela cabsa ante los señores presidente e 
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oydores  de la ysla española de santo domingo en seguimiento 
de la dicha apelaçion para donde apelo y le fue dado cierto ter -
mino para que se presentase e truxese mejora y le çito en forma 
conforme a una provysion de sus magestades que manda que las 
apelaçiones vayan desta governacion a la abdiençia e chançilleria 
real que resyde en la dicha ysla española el  qual  dicho proçeso 
doy fee quel dicho hernan nyeto no a sacado y esta la cabsa enes-
te grado e de pedimiento del dicho señor  governador  di la pre-
sente fee ques fecha en la cibdad de leon desta provinçia de ny-
caragua a syete dias de setiembre de myle e quinientos y treyn-
ta e seys años y lo firme de my nombre testigos pablos ximenes 
y alonso mychel martyn mynbreño escrivano. 

-  32 - 
Yo martyn mymbreñQ escribano de sus magestades e publi-

co e del conçejo desta cibdad de leon doy ice como en la cib-
dad de granada desta provinçia de nycaragua en veynte e ocho 
dias del mes de hebrero deste presente año de myle y quinien-
tos e treynta e seys años antel muy magnifico señor rodrigo de 
contreras  governador  e capitan general enestas provinçias y en 
my presençia pareçio bartolome tello vezino de la /f.° 150 v.°f 
dicha cibdad de granada e presento al dicho señor  governador 

 una provysion real de su magestad firmada e signada de escri-
vano publico que es su tenor el syguiente - 

este es un traslado byen e fyelmente sacado de una  provi
-sion  real de su magestad librada de los señores presydentes e 

oydores de la çibdad de mexico y sellada con su sello real de 
cera colorada e refrendada de jeronimo lopez su secretario su 
tenor de la  qual  es este que se sigue 

don carlos por la devina clemençia enperador senper augus-
to doña juana su madre y el mysmo don carlos por la mysma grñ-
çia reys de castilla de leon de aragon de las dos seçilias de he-
rusalen de navarra de granada de toledo de valençia de gali-
zia de mallorcas de seuilla de çerdenia de cordova de corçega de 
murcia de jaen de los algarves de aljeziras de gibraltar de las 
yslas de canaria de las yndias yslas e tierra firme del mar oçeano 
condes de barçelona e flandes y de tirol etc. a vos el ques e fue-
re vuestro  governador  e juez de residençia en la provinçia de 
guatemala e anuestro lugar teniente en el dicho oficie e a cada 
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uno de vos salud e graçia sepades que nos mandamos dar e di-
mos una nuestra carta e provÌsion firmada de my el rey sella-
da con nuestro sello librada de los del nuestro conçejo de las 
yndias /f.° 151/ el tenor de la  qual  es este que se sigue don  car

-los por la divina clemençia emperador semper augusto y doña 
juana su madre y el mysmo don carlos por la mysma graçia 
reys de castilla de leon de aragon de las dos çeçilias de herusa-
len de navarra de granada de toledo de valençia de galizia de 
mallorcas de sevilla de çerdeña de corbova de corcega de mur-
ça de jaen de las algarves de aljeziras de gibraltar de las ys1as 
de canarias e las yndias yslas e tierra firme del mar oçeano con-
des de barçelona e de flandes e tiro! etc, a vos los que fuere 
nuestros  governadores  o jueçes de residençia en la dicha pro-
vinçia de gautemala e a vuestro lugar teniente en el dicho ofi-
cio e a cada uno de los de cabo de honduras e las ¡gueras y gua-
timala e yucatan y coçumel y galizia de la nueva españa nyca-
ragua e a cada uno de vos a quyen esta nuestra carta fuere mos-
trada que somos ynformados que vosotros aveys quytado e re-
movido e quytays e removeys a los vezinos e conquistadores de-
sar dichas provinçias los yndios que tienen encomendados y los 
poneys en vuestra  cabeça  de que los vezinos e conquistadores 
reçlben agravios e dannos lo  qual  visto e platicado en el nues-
tro conçejo de las yndias fue acordado que deviamos mandar 
da esta nuestra carta para vos en la dicha razon e nos tu-
vymoslo por byen por la  qual  vos /f.° 151 v.°/ mandamos a to-
dos y a cada uno de vos en vuestros lugares e juridiçiones que 
luego veades lo susodicho que no quiteys y removays a los ve-
cinos e conquistadores desas dichas provinçias los pueblos que 
asy tienen encomendados syn que sean oydos e bençidos por 
fuero e por derecho erca de los suso dicho e sy de la  senten

-cya  o sentençyas que asy por vosotros e por algunos de vos se 
dieren por alguna de laS partes fuere apelado en los casos que 
de derecho ovyeren lugar la tal apelaçion se la otorgueys para 
quela puedan proseguir ante quyen e con derecho devan e sy 
asy no no lo fyzierdes y conplierdes escusa o dilàçlon en ello 
ptisierdes por esta nuestra carta mandamos al nuestro presyden-
te e oydores de la nuestra abdiençia e chançilleria de la nueva 
españa que vos constrigan  e  apremyen a ello e los unos ny los 
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otros no fagades ni  fagan  en deal por alguna manera so pena de 
la nuestra merced e de diez myle maravedís para la nuestra ca-
mara dada en monçon a veynte e cinco días del mes de otubre 
año del señor de myle y quinientos e treynta e tres años yo el 
rey yo francisco de los cobos comendador mayor de ]con secre-
tario de sus çesareas y catolicas magestades la fize escrevir por 
su mandado el conde don garçia manrique el dotor beltran él 
dotor bernal el licenciado mercado de peñalosa registrada bernal 
darlas por chanciller bias de saavedra /f.° 1521 e agora nos somos 
ynformados que no se guarda ni comple lo enesta nuestra carta 
de suso incorporado contenido antes contra el tenor y forma della 
aveys quitado e removido e cada  dia  sin cabea ny razon alguna 
quitays e removeys a los vezinos  desa  dicha provinçia e conquis-
tadores della los yndios que tienen encomendados no lo pudien-
do hazer de que  redundava  mucho daño e perjuizyo y hera en 
deserviçio de dios nuestro señor y nuestro e visto por el presy-
dente e oydores de nuestra abdlencia e chançilleria real que re-
side en la cibdad de mexico desta nueva españa fue acordado 
que debiamos mandar dar esta nuestra carta para vos en la di-
cha razon e nos tuvimoslo por byen porque vos mandamos que 
luego veades la dicha nuestra carta que de. suso va encorporada 
y la guardeys y cunplays e fagays guardar y  complir  en todo e 
por todo como enella se contiene y contra 'el tenor e forma de 
lo enella contenido no vays ny paseys ny consyntays yr ny pasar 
en tienpo alguno ny por alguna manera so las penas en dicha 
nuestra carta contenidas e mas so pena de la nuestra merced e 
de cada quinientos, pesos deoxa para la nuestra.camara dada en 
la dicha çibdad de mexico en veynte dias dël mes de abril año 
del señor de myle y quinientos e treynta y cinco años, yo gero-
nimo lopez escribano de sus cesareas e catolicas magestades lo 
fyze escrevir con acuerdo de su presydente e oydores por chan-
ciller Juan blaçe registrada /f.° 152 vP/ gironymo lopez episço-
pus santi dominici el licenciado sayny el licenciado quiros el li-
cenciado loaysa y en las espaldas de la dicha provysion un abto 
firmado de samano de morales escrivano publico por do paresçe 
quena dicha provysion se notifyco y leyo a al adelantado don 
pedro de alvarado  governador enesta provinçia  de guatemala  y 

se pregono publycamente enesta dicha cibdad en treynta dias del 
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mes de agosto año del señor myle y qunientos y treynta e çinca 
años el  qual  dicho adelantado dixo que la obedeçia e pidio tras-
lado 

Fecho y sacado fue este dicho traslado de la dicha provyslon 
real que de suso va encorporado en la cibdad de Santiago de la 
provinçia de guatimala en veynte e un  dia  del mes de henero 
año del nacimiento de nuestro salvador yesu christo de myle e 
qynientos e treynta e seys años testigos que fueron presentes al 
ver leer corregir y concertar deste dicho traslado en la dicha 
provysion original juan marquez e alonso rodriguez estantes enes-
ta dicha çlbdad e yo lorenço villegas escribano publico desta cib-
dad de santiago de la provyncia de guatimala por absençia de 
antonio de morales escrivano publico della presente  fuey  en uno 
con los dichos testigos al ver corregir este dicho traslado con el 
oreginal e ba cierto e verdadero en fee de lo  qual  fize aqui  este 
myo sygno ques a tal en testimonio de verdad lorenço de vi-
llegas escrivano publico 

/f.' 1531 E con la  qual  dicha carta e provysion el dicho bar-
tolome tello pidio e reqyrio al dicho señor gobernador la obede 
çiese e conpliese segund e como enella se contiene e juntamen-
te con ella presento un escrito de requerimiento a la  qual  dycha 
provysion  y al dicho requerimyento el dicho señor  governador  la 
obedeçlo con el acatamiento debido e respondio çiertas cabsas e 
razones segund que mas largo en la respuesta se contiene en fee 
de lo  qual  de pedimiento del dicho señor gobernador di la pre-
sente para conste del  dia  e año en que le fué notefycada la di-
cha provision fecho en la çibdad de ¡con de nicaragua syete dias 
de setiembre de myle y quynientos e treynta y seys años y  lo 
firme de mi nombre testigos alvaro mychel e pablos ximenez va 
entre renglones o  diz  la obedeçi con el acatamiento devido .aa 
Ynartyn mynbreño escribano. 

—33- 

Proçeso  de la justicia real con- 	en la çibdad de leon desta 
Ira alónso calero sobre que no provinçia de nycaragua en veyn-
dexo venyr al caçique don juan tedos dias del mes de agosto de 
al llamado del señor  governa-  mylery quynientos  y quarenta e 

LII 
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dor  e que dio favor a juane& un año el muy magnifico señor 
—y rodrigo de contreras  governador 

 y capitan general desta provinçia por su magestad /f.° 153 v.°/ 
por ante mi martyn mynbreAo escribano de su magestad e pu-
blico e del termino desta çibdad e tenyente de escribano de go-
bernaçion e testigos dixo que por quanto el envio avra cinco .0  

seys dias a llamar al caçique don Juan de nenderi que pareçiese 
ante esta çibdad de leon en el quel enbyo a llamar a un taco] 
caique del tesorero pedro de los nos del pueblo de xalteba que 
es en la çibdad de granada y el dicho yndio tacol le fue a lla-
mar e no pareçio el dicho caçique don Juan antes se a dicho y 
certefycado que alonso caleno le escondio y mando que no vy-
nyese por tanto que para se ynformar de lo suso-dicho e saber 
la verdad para lo que toca e la real justicia e por aer detenido 
el dicho alonso calero al dicho caçique para lo averiguar y sa-
ber la verdad e castigar al dicho alonso calero por ayer fecho 
lo suú dicho hizo pareçer ante sy al dicho tacol caçique e le 
pregunto por lengua de alonso mestizo interpetre criado del te-
sorero pedro de los nos y le interrogo que diga ques lo que çer-
ca desto paso el  qual dixo  por la dicha lengua quel fue a llamzr 
al dicho caçique don Juan de nenderi por mandado del dicho se-
ñor  governador  que pareçiesé antel e que ydo que fue a nende-
rl hallo en el pueblo al dicho alonso calero y fue en casa del 
dicho caçique a le dezir lo que el dicho señor  governador  man

-dava  /Lo 154/ el  qual  no hallo en su casa ny a su muger ny a sus 
hijos e preguntando po? el le dixo son todos los caciques y otros 
prinçipales e yndios de la dicha  plaça  que el dicho alonso cale-  - 
ro  avia enbiado  a esconder al dicho don Juan caçique y quel  avia 

 mandado que no vinyese antel señor  governador  y que como no 
Je hallo para le decir !o quel señor  governador mandava  se vyno 
syn el aunque le busco no hallo rastro del y questo es la ver-
dad y lo que pasa y no miente testigo gonçalo fernandez e pedro 
de segovia e Juan de hoyos 

e luego el dicho señor  governador  mando al dicho taçol ca-
tique que tornase a la dicha  plaça  de nenderi e sy hallase al 
dicho don Juan lo llamase y dixese quel dicho señor  governador 

 lo llamava e mandava venyr ante el para se ynfocmar de cosas 
tocantes al serviçio de dios e de su magestad  E y  no lo hallase 
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que: llamase a todos los otros prinçipales caciques de la dicha 
 plaça  que pareçiesen ante! dicho señor  governador  con aperçibi-

miento que no vinyendo enbiaria un alguazil por ellos para se 
ynformar de lo suso dicho o de Como el dicho alonso calero es-
conde al dicho don Juan e que no pareçiese antel dicho señor 

 governador  que se le mando por la dicha lengua del dicho mes-
tizo testigos los dichos 

/f.° 154 v.°/ e despues delo susodicho en la dicha çibdad de 
¡con en veynte e Cinco dias de agosto del dicho año antes  ef 

 dicho escribano e testigo el dicho señor goternador presento ju-
ramento en forma de derecho del dicho alonso calero por dios e 
por santa maria e por la señal de la cruz so cargo del  qual avyen

-do prometido de dezir verdad le fue preguntado sy es verdad 
que enviando el dicho señor  governador  a llamar al cacique don 
juan de nenderi que pareçiese antel dicho señor  governador  con 
un cacique de granada del tesorero llamado taçol sy este que 
depone mando esconder al dicho don juan cacique e que no vy-
nyese al llamado del dicho señor  governador  o sy sabe donde 
esta y sy esta escondido preguntado sy el dicho cacique del 
tesorero sy le escuso que no hablase al dicho don juan dixo que 
el dicho cacique del tesorero hablo al dicho don juan y le dixo 
que fuese donde esta el señor  governador  y asy fue a granada 
el dicho don Juan a lo que dixo a este confesante y le dixo que 
no  avia  hallado al dicho señor  governador  y que no le mando 
este confesante esconder ny  absentar  e questa es la verdad para 
el juramento que hizo e afirmose  e  firmolo de su nombre 

fuele  preguntado sy quando el dicho caçique tacol que fue a 
llamar al dicho don Juan cacique sy le dixo este confesante anda 
vete que yo le llevare dixo ques verdad que le mando al dicho 
den juan que fuese por yerba /f.° 1551 e agua e proveyese en 
nenderi lo que hera menester y que fuese a donde el dicho 
señor  governador estava  y que llevase un yndio consygo para 
que le enviase a decir donde  quedava  el dicho señor  governa-
dor  para salillo a reçevir 

fuele  preguntado que porque no truxo quando vino agorâ al 
dicho don juan cacique pues sabia que el dicho señor  governa-
dor  te avya enhiado a llamar dixo que no savia otra cosa mas 
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de lo que el dicho yndio dixo que lo fue a llamar y questa es 
la verdad e adfirmose en ello e firmolo alonso calero 

e luego el dicho señor  governador  mando al dicho alonso ca. 
lero que se vaya a su posada que tiene en esta çibdad y la ten-
ga por carçel y que no salga de ella sin licençia del dicho señor 

 governador  so pena de perdimyento de yndios lo  qual  se le man-
do e fue notefycado al dicho alonso calero e paso en su haz tes-
tigo alonso tellez giron e francisco nuñez y alonso domynguez 
e despues de lo soso dicho en la dicha cibdad de leon en seys 
dias del mes de setiembre de myle e quinientos y cuarenta y 
un annos ante mi el dicho escribano e testigos el dicho señor 

 governador  por lengua de diego osorio ynterprete e por dicho 
del dicho don Juan caçique de nenderi le pregunto e dixo que 
sy es verdad que el caçique taçol del tesorero pedro de los nos 
sy le fue a llamar a nenderi por mandado del dicho señor  go-
vernador  e porque no vyno luego /f? 155 v.°/ como le llamaron 
dixo que es verdad que el dicho caçique del dicho tesorero le 
fue a llamar y le dixo que el señor  governador  le llamava y 
quel luego quena venyr a lo que el señor  governador  le  man

-dava  y que alonso calero le mando que no fuese entonçes donde 
el  governador  le mandava y le mando que fuese a cortar made-
ra para su casa a tima donde estuvo en la syerra y monte mu-
chos dias e que despues fueron a le dezir ciertos prinçipales que 
el señor  governador estava  esperando y  questava enojado del 
porque no  avia  venido e como lo supo se vino desde la syerra 

ver el dicho señor  governador  y que¡ no tiene la culpa de no 
ayer venido syno el dicho alonso calero que le mando fuese cor -
tar madera y que no vyniese y questo que dicho tiene es la 
verdad y no myente lo  qual  dijo por su lengua española e por 
lengua del dicho diego osorio lnterpetre el  qual  dicho diego oso-
rio juro en forma de derecho por dios y por santa maria e por 
la señal de la cruz que lo que dicho tiene dijo que en lengua de 
nycaragua el dicho don juan caçique es la verdad y lo firmo 
testigos francisco ruiz e francisco çeron e gaspar de contreras que 
se hallaron presente a todo lo suso dicho diego osorio 

en la cibdad de leon de nycaragua en veinte /f.° 1561 y Cin-

co dias de agosto de myle e quinientos e quarenta e un años el 
muy magnifico señor  governador rodrigo  de contreras  governa- 
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dor  e capitan general en esta provinçia por ante my martyn myn-
breño escrivano de su magestad e publico e del termino desta 
çibdad etc. dixo que por quanto al tiempo que el señor governa-
dor fue a la pacificaçion e conquista del desaguadero por man-
dado de su magestad llevo a juanea de •arrleta vizcayno con la 
gente que  llevava  y le envio por un bergantin a esta provinçla 
desde el dicho desaguadero y no torno con el antes se  absento 

 e por ello a caldo en grandes penas por tanto que para el casti-
gar conforme a derecho e por el ayer dexado en el canpo hizo la 
ynformacion syguiente e de como llevandole preso por lo suso 
dicho se fue al monesterio de la merced e de alli a donde quiso 
e hizo pareçer ante ay al thesorero pedro de los nos e reçibio del 
juramento en forma de derecho e lo que dixo es esto que 
se sygue 

e despues desto para ynformaçion de como llevo un caballo 
en que se fue que le dio el dicho alonso calero al dicho juanes 
en treinta de agosto del dicho año reçibio juramento el dicho se 
flor  governador  de ochos de oriendo e juro en forma e lo que 
dixq esta adelante 

el dicho tesorero pedro de los nos testigo recibido para la 
dicha ynformaçion avyendo jurado segund de dercho e pro-
/LO  156 v.°/ metido de decir verdad e syendo preguntado por el 
dicho pedymiento dixo que este testigo sabe e vido que el dicha 
juanes de iba con el dicho señor  governador  el viaje del desagua-
dero y este testigo lo vido porque  Iva  en compañia del dicho se-
Ãnr  governador  en dicho viaje y estando en el rio de caraquipt 
el dicho juanea torno a esta provinçia por ruego y mandado del 
dicho señor  governador  a llevar un bergantin que se  estava aca-
vando  en esta çibdad de leon para llevar bastimentos y socorro 
e gente para el dicho viaje porque el dicho juanes dijo a este 
testigo que venya a lo de suso contenido porque el dicho juanea 
dixo a este testigo que venya a ello e que vino con este testigö 
el dicho juanes  e  ques publico y notorio y que al tienpo del des-
pachar el dicho bergantin para donde el dicho señor  governador 
estava  que se huyo y  absento  y no llevo el dicho bergantin por 
que este testigo estuvo presente al despacho del dicho bergantín 
en otagay  e vicio que no fue en el el dicho juanea y questo es 
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lo que save e vido para el juramento que hizo e afirmose en ello 
e firmolo pedro de los nos 

el dicho ochos de atiendo testigo reçivido para la dicha yn 
formaçion aviendo jurado segund derecho e prometido de dezir 
verdad e syendo preguntado por el tenor de lo suso dicho dixo 
que lo que deste /f.° 1571 caso save es queste testigo vido re-. 
traydo en el monesterio de la merced al dicho juanes y este tes-
tigo le hablo y le dixo que el señor  governador  le enviaba preso 
y que se fue a la yglesia de la merced a retraer e despues desto 
este testigo vido que vino a la posada de este testigo donde posa 
alonso calero e  que en un caballero luque vino de granada el 
dicho juanes que es del menor hijo de yñygo de yçagre que el 
dicho calero tyene en su poder se fue el dicho juanes en el quel 
dicho juanes truxo quando vyno de granada con el dicho alonso 
calero y que se fue con el un villegas que vino con el dicho alon-
so calero y questo es lo que pasa e sabe deste caso para el jura-
mento que hizo y afirmose en ello e firmolo de su nonbre ochos 
de oriendo 

rodrigo  de contreras  governador  e capitan general en estas 
provinçias de nycaragua por su magestad mando a vos antonio 
de sanabria estante en nenderi que dentro de tercero  dia queste 

 ini  mandamiento vos fuere noteficado parescays personalmente 
ante my en esta çlbdad de leon e traygays con vos al caçique 
don juan con dos o tres pninçipales porque debe e del dicho don 
juan me quiero ynformar de cierta cosa que conviene a la exe-
cuçion de la jusyicia e lo  qual  hazad e conplid syn escusa ny di-
laçlon alguna so pena /f.° 157 v.°/ de çinquenta pesos para la 
camara de su magestad e de destierro desta provinçia e sola di-
cha pena mando que qualquier escrivano o persona que sepa es-
crivir vos lo notefique e de fee dello firmado en leon postrero 
de agosto de myle e quinientos e quarenta e un años rodrigo de 
contreras por mandado de su merced martyn minbreño escri-
bano 

en la  plaça  de nenderi termino de la çibdad de granada pr!-
mero  dia  del mes de setiembre en la noche de myle e quinien-
tos y quarenta e un año yo francisco ruiz escrivano notefique 
el mandamiento desta otra parte contenido a antonio de sana-
vila  en su persona el  qual dixo  que el esta muy enfermo en la 
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cama y tollido lleno de calondrones y llagas e por cabsa de lo 
susodicho no puede yr a la çibdad de leon porque seria yrse a 
morir en el camyno y que el no es estançiero en la dicha  plaça 

 mas de estar enfermo en ella y que  jurava  e juro por dios e por 
santa maria e por la señal de la cruz en que puso mano derecha 
sobre los dedos de my mano que a quatro o cinco dias que no a 
visto al dicho don Juan caçique ny save a donde esta mas que a 
oydo decyr que es ydo a cortar madera e para conste a su mer-
ced como esta tal como a dicho me pide se lo de por testimonyo 
e yo el dicho escrivano doy fe que el dicho sanavria  estava  echa-
do en la cama que- /f. 1581 xandose y desnudo y le  bi  muchos 
-tolondrones e yara y malaventura sy en la  cabeça  e çlenes como 
en  braços  e onbros en fee dello Jo firme de my nonbre francisco 
ruiz escrivano 

e despues de lo susodicho en la dicha cibdad de ¡con en seys 
dias del mes de setienbre del dicho año el dicho señor  governa-
dor  por ante my el dicho escrivano e testigo dixo que en nonbre 
de la justicia real hazla e hizo cabeza de proçeso contra el dicho 
alonso calero preso en razon de lo que contra el resulta por su 
confysiones e por la ynformaçion que contra el esta tomada por 
ayer detenido y mandado al dicho caçique don juan de nenderi 
'que no bynyese ante el dicho señor gobernador envyandole a lla-
mar para se ynformar del de cosas tocantes al serviçio de dios 
nuestro señor e de su magestad e al buen tratamiento e conver-
sion de los dichos yndios a nuestra santa fe catolica e demas des

-to  por ayer 'dado favor e ayuda e cavallo a Juanes de arrieta vyz-
caino retraido en el monesterio de nuestra de la merced que se 
fuese e absentase syendo retraydo por se ayer huydo  e  llevan-
dole preso por ciertos delitos que cometio por todo lo  qual asy 

 ayer fecho en detener y en cobrar al dicho caçique e mandale 
queno vyniese al llamado e mando del dicho señor  governador  e 
ayer dado favor e ayuda al dicho juanes a cometido graves de-
litos e yncurrido en graves penas que  an  de ser executadas en 
sus presonas e vienes porque a el sea castigo e a otros exemplos 
e porque en el caso quyere hazer Justizia le manda dar traslado 
desta  cabeça  de proçeso que responda a ella dentro de tercero 

 dia  o luego sy quisiere testigo francisco çeron e francisco ruyz. 
este dicho  dia  mes e año suso dicho notefioue e lei vn el  (jil 
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cho ínartyn minbreño escrivano esta  cabeça  de proçeso al dicho, 

alonso calero en su persona y le di traslado para que respon-

diese testigo pero  sanchez  e pero garcía 

e despues de lo suso dicho en la dicha cibdad de leon a doce

-dia  del mes de setiembre del dicho año ante el dicho señor  go-

vernador  e por ante my el dicho escrivano e testigo pareçio pre-

sente berna Ido dinarte e presento una petiçion que dixo que le 

dio alonso calero para que traxese a su merced del tenor si-

guyente 
muy magnifico señor 

alonso  calero paresco ante vn. e digo que yo estoy preso por 

mandado de vuestra merced a quynce dias quelo estoy e vuestra 

merced no me a hecho abdiençia e por estar preso como lo estoy 

yo no puedo seguir la dicha cabsa por donde yo reçivo muy no-

torio agravio por tanto pido e suplico a vuestra merced me ven-

ga a hazer abdiençia como su magestad manda /f.° 1581 e me 

mande dar licençia para que yo haya a las abdiençias todas las 

bezes que fuere neçesario para en guarda de my derecho o v.m. 

de a bernaldo dinarte para que presente a vuestra merced qua-

lesquyer escrito y hazer aquello que convenga para la guarda de  

mi derecho en mi nonbre 

otro sy pido e suplico a vuestra merced que porque el delito 

porque yo estoy detenido es de poca calidad vuestra merced me 

rnende dar sobre fyanzas que yo estoy presto e aparejado de da—

Ras llanas e abonadas para lo que el muy magnifico oficio de 

vuestra merced inploro 

e asy presentada e por my el dicho escrívano Ieyda la dicha 

petiçion el dicho señor  governador dixo  que le da lizençia al di-

cho alonso calero para que syga por procurador desta cabsa a 

tenor de que su m. del dicho señor  governador  esta enfermo y 

no • puede yr a las abdiençia a la posada del dicho alonso calero 

testigo el señor teniente luys de guevara e alonso torrejon e alon-

so tellez giren 
e luego este dicho  dia notefyque  y del dicho escribano lo-

suso dicho al dicho alonso calero preso en su posada e dio un 

poder asystir a esta cabsa que es del thenor syguiente 

e despues de lo suso dicho en la dicha çibdad de leon dos dias 

de setiembre del dicho año ante my el dicho escribano martyn 
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n4ynbreño  escribano /f.o 158 v.°/ de su magestad e testigos el 
dicho alonso calero díxo que  dava  e dio todo su poder conplido 
a pudata a bernaldo dinarte que presente  estava espeçialmente 
paresçia  antes el señor  governador  e su lugarteniente y ante 
otras justicias y seguyr e feneçer este presente pleyto e cabsa 
que contra el dicho  governador  en nonbre de la justicia real e 
para presentar testigos e provanças y escritura y lo reservo se-
gund derecho obligo su presona o byenes de ayer por firme lo 
que hiziere y lo firmo de su nombre testigo juan de  salamanca 

 a francisco ruyz e francisco de nupez alonso calero 
e despues de lo susodicho en la dicha cibdad de leon en tre-

.se dias de otubre del dicho año ante my el dicho escribano e 
testigo estando presente el dicho señor  governador pareçlo  pre-
sente el dicho bernaldo dinarte procurador del dicho alonso ca 
lito e dixo que hazla e hizo presentaçion en este pleyto e cabsa 
de vn escrito que es del tenor seguyente 

muy magnifico señor 
rodrigo  de contreras  governador  e capitan general destas pro-

vinçias de nycaragua por su magestad alonso calero preso pa 
ro. ante vuestra merced en forma que mas a my derecho con-
venga respondiendo a una  cabeça  de proçeso /f.° 1591 o quyer 
pies que me fue puesto en nombre de la justizia real dizien-
do que yo mande a don Juan caçique de nenderi que no viniese 
al mandado de vuestra merçed digo que lo nyego en todo e  por 
todo como enella se contiene porque no se hallara yo mandar 
tal cosa al dicho caçique antes le mande que aparejase yerva e 
agua y las cosas neçesarias para dar de comer a los cavallos y 
jente que con vuestra merced venia e que hecho esto saliese al 
carnyno a reçibir a vuestra merced y que llevase a un yndio 
consygo para que quando le topase me lo enbiase para que yo 
tembyen quena salir al camyno a reçibir a vuestra merced e 
aposentarle en el dicho pueblo de nenderi e sy el dicho caçique 
dixo otra cosa en contrario desto sera por estar mal conmygo 
por sy yo le mando y he tenido a cargo mucho tiempo o tanbyen 
lo  avia  dicho porque vuestra merced lo prendio por el mysnio 
caso y le hizo preguntas y es yndio e son todos yncapaçes y di

-sia  todo quanto le preguntasen espeçial temyendo  las amenazas 
de quyenquiera que se las haze 
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otro ay quanto a lo que se  dize  en la dicha acusaçion que  kw 
dado favor e ayudada a juanea de arrieta para que se absentase 
digo que /t° 159 v.°/ estando y en la nyego en todo y por todo 
porque no se hallara yo le dar tal favor ny ayuda ny caballo ny 
otra cosa nynguna en fabor de su yda y caso que se lo obyera 
dado lo  qual  nyego  no por heso yncurria en pena nynguna por-
que¡ no tenia hecho crimen porque yo o otra presona alguna de-
xase de le acojer en su casa e de le favoçer quanto mas que no 

 avia  avido  mandado de vuestra merced ny a my  constava  lo tal. 
Otro ay pido e sy neçesario es requyero que por quanto los 

caso porque vuestra merced me tiene preso son de poca calidad 
no de sustançia para por ello me tener detenido .e preso como 
vuestra merced tiene espeçial que yo al presente esto haziendo 
una armada para yr a descubrir y con ella y my presona servir 
a su magestad e tengo enpeçado navios e se dexan de hazer 
por yo estar preso lo  qual  es mucho en my perjuyzlo y deservi-
çio de su magestad por lo que pido a vuestra merced me de en 
fiado para yr a poner recabdo en la dicha armada e me de li-
cencia para me librar por my procurador pues los casos porque 
yo estoy preso no son crimenes ny es liçito para por ellos pren-
der a persona alguna 2 no me dando lugar a liçençia para me 
yr a hazer la dicha armada pro- /f.° 1601 testo de cobrar de 
vuestra merced todos los daños e menoscabos que en my hazien-
da y en la dicha armada yo reçybiere y se me recreçiere y su 
roagestad lo pueda pedir el daño que reçibiere por no hazer e 
aprestar la dicha harmada 

otro sy pido e requiero por quanto yo no soy letrado ny se de 
pleytos me mande dar una persona abil y çuuiçiente para que 
haga mis escritos y defienda mys cabsas en my nonbre e ay por 
no lo dar pereçera my justicia protesto que no me pare perjuy-
zio por las quales dichas razones e por cada una dellas yo devo 
ser dado por libre e quito e vuestra merced asy lo  deve  pronun 

 «lar mandandome soltar de la prision en que yo estoy para lo 
 qual  el muy magnifico oficio de vuestra merced inploro e pido 

justicia e las costas 
e asy presentado pidio lo en el contenido e pidio justicia tes-

tigo luys de mercado e pedro garçia e alonso torrejon 
e luego el dicho señor  governador  en nonbre de la justicta 
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real dixo que afirmandose en la  cabeça  de proçesa y negando le 
perjudiçial e concluya e concluyo para prueva e mando al dicho 
bernaldo dinarte que presente  estava  que responda e concluya 
lo  qual  paso en su haz del dicho bernal /f.° 160 v. °/ dinarte e le 
fue notefýcado testigos los dichos 

e despues de lo suso dicho en la dicha çibdad de leon en  çin
-co  de otubre del dicho año el dicho señor  governador  por ante 

my el dicho escrivano dixo que mandava y mando notefycan 
al dicho alonso calero que le ayude quyen quysiere procurador 
e no procurador e que como mandado le tiene syga por procu-
rador en esta cabsa e de poder a la persona o presonas que quy-
siere y que le manda que concluya donde no que no  respon-
diendolo  a vuestra por concluso testigos pedro de segovia e gon-
çalo fernandez 

este dicho  dia  mes e año suso dicho notefyque yo el dicho 
martyn mynbreño escrivano el abto e mando suso contenido al 
dicho alonso calero en su presona testigos juan de  salamanca  e 
criptobal de billalobos 

E despues de lo suso dicho en la dicha cibdad de leon en 
doze dias de otubre del dicho el dicho señor  governador  en non-
bre de la justicia real dixo que concluya e concluyo e que  man

-dava  y mando notefycar al dicho alonso calero que por terçera 
Juçion y mando responda y mando y concluya en esta cabsa 
donde no que pasada la primera abdiençia lo da por concluydo 
para /f.o 1611 reçibir a prueba con termino de nueve dias en for-
ma e que le da liçençia y manda que lo syga por procurador como 
dicho tycne y se lo mando noteficar al dicho alonso calero testigo 
garcia del castillo 

este dicho  dia  mes e año suso dicho yo el dicho escrivano no 
tefique el abto y mando suso contenido al dicho alonso calero 
en su presona el  qual dixo  que concluya y concluyo difynitiva-
mente esta cabsa y que pedia e pidio sentencya difinitiva e que 
pidia al señor gobernador que lo sentençie e de por livre atenta 
a la larga prislon que a tenido e renunçio todos los terminos tes-
tigos Juan de  salamanca  e pablos perez e francisco perez de ba-
dajoz 

poder 
e despues de los suso dicho en la dicha çibdad de leon en diez 
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y siete días de otubre del_dicho año ante my el dicho escrivano 
e testigos el dicho alonso calero dixo e para seguir e fenecer 
esta cabsa presento por todas instancias  dava  e dio poder apu-
data a felipe de myranda e conpareçer en juizio ante el señor 

 governador  e otras justiçias e hazer los abtos nesçesarios y lo 
reservo segund derecho y se obligo de ayer por firme lo que hl. 
ziere e abtoare en su nonbre y lo firmo testigos Juan /f.° 161 v. ° / 
de  salamanca  e pablos  peres  alonso  calero 

e despues de lo suso dicho en la dicha çibdad de leon en diez 
y nueve dias del mes de otubre del dicho año ante el dicho se-
flor  governador  e por ante my el dicho escribano e testigos pa-
regio presente el dicho felipe de myrañda en nonbre del dicho 
alonso calero e dixo que en el dicho nonbre concluya e concluyo 
e pidio ser reçibido a prueva testigos pero sanches e pablos pe-
rez vecinos desta çibdad 

e luego el dicho señor  governador  en nombre de la justicia 
real afirmandose en la  cabeça  de proçeso dixo que concluya e 

concluyo e obo este pelyto por concluso e reçibio a las partes a 
la prueva con termino de nueve dias primeros syguientes en 
forma salvo jure e en apercibimiento a las partes para que tray-
gan e presenten sus testigos e lo que provado les podría apro-
vechar lo  qual  paso en haz del dicho felipe de myranda y le fue 
noteficado testigos los dichos 

e luego felipe de myranda en el dicho nonbre dixo que  dava 
 por dicho e jurados los testigos tomados en la sumaria ynfor-

maçion como sy agora dixeron e juraron e se retyficaron en este 
plenario juizio  e  afirmandose en las confysiones del dicho su 
parte alonso calero renunçio el termino de prueba /f.° 1621 ques-
ta por correr e pidio publicaçion testigos los dichos 

e luego el dicho señor  governador  en nonbre de la justicia 
real dixo que hazia presentaçion de los testigos tomados en esta 
cabsa en la sumaria ynformaçion en este plenario juizio y lel 
dicho y confesion del dicho alonso calero y que con esto renun-
çiava al termino de prueva que esta por correr y mando hazer 
prublicaçion con el termino del derecho e  avia  por abyertas as 
probanzas de este pleyto y mando dar traslado dellas a las par-
tes para que aleguen de su derecho lo  qual  paso en  az  del dicho 
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inyranda  procurador del dicho alonso calero y le fue notefycado 
testigos los dichos 

e luego el dicho felipe de myranda en el dicho nonbre dijo 
que renunçiava e renunçio el termino de la publicaçion questa 
por correr e otros cualquyer que le conpeta e se concluya e con-
cluyo difynitivamente e pidio al dicho Señor  governador senten-
çla  e pleyto e cabsa e atenta la larga prision que el dicho su 
parte a tenido le de por livre e pidio justizia testigos los dichos. 

e luego el dicho señor governador en nonbre de la justicia 
real dixo que renunçiava e renunçio asy mysmo el termino (le 
la publicaçion e concluya y concluyo difnytivamente e ovo este 
pleyto por concluso para en el dar /f.° 162 v. °/ sentençia dify-
nitiva para cada  dia  y hora que feriado no sea e que para quando 
a el byen visto le este para la  qual  oy  gito a la parte del dicho 
alonso calero e a la justizia real lo paso en haz del dicho felipe 
de myranda procurador del dicho alonso calero y le fue notefy-
cado testigos los dichos 

e despues de lo susodicho en la dicha çibdad de leon en veyn-
te e un  dia  de otubre del dicho año ante my el dicho escrivano 
e testigos el dicho señor  governador  para que se reçiba 
juramento del dicho alonso calero preso e declare so cargo del 
dicho juramento sy es verdad que dyo un cavallo al dicho jua-
nes de arrieta para que saliese de la merced donde  estava  re-
traydo y se fuese desta çibdad a la de granada dixo que lo  co-
metia  e lo cometio al alcalde luis de mercado para que le reçiba 
juramento el  qual  dicho alcalde estando presente lo reçibio tes-
tigo pero sanches y el señor teniente luis de guevara 

e luego el dicho señor alcalde por ante my el dicho escriva-
no fue a la posada del dicho alonso calero e reçibio del jura-
mento en forma de derecho por dios e por santa maria e a vyen 
prometido de dezir verdad le fueron fecho las preguntas sy-
guientes 

preguntado como se llama dixo que alonso calero  It°  1631 fue-
le preguntado que sy este confesante estando retraido en el mo-
nesterio de nuestra señora de la merced desta çibdad juanes de 
arrieta sy le dio un cavallo del menor hijo de yñigo de yçagre 
que tenia en su posada e favor e ayuda para que se saliese del 
dicho monestei-io y sy envio con el algund español y que en todo 
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diga verdad dixo que este confesante no le dio cavallo ny se lo 
mando dar al dicho juanes syno que el dicho Juanes se lo tomo 
y llevo porque  avia  venido en el dicho cavallo desde granada a 
esta çibdad cuando este confesante bino y que no le dio español 
ninguno que fuese con el mas de saber que  bn villegas  que es.-
taba en esta çibdad e el dicho juanes se fueron juntos y questa 
es la verdad afirmose en ello e firmolo de su nonbre alonso ca-
lero 

este dicho  dia  mes e año suso dicho ante, el dicho señor luye 
de mercado alcalde e ante my el dicho escribano e testigos el 
dicho alonso calero dixo que para mas corroboraçion e conplit 
miento quel concluya e concluyo difynitivamente en este pleyto 
e pedia e pidio sentençia difynitiva y que atento a su larga pri. 
sion el señor  governador  le sentençie e de por livre testigos Juan 
de salamanca  e pedro garcia e cristobal de villalobos 

visto este presente proçeso 
/f.° 163 v.°/ fallo por la culpa que por este proçeso resulta 

contra el dicho alonso calero asy por su confesyon como por la 
informaçion tomada en este pleyto por ayer detenido e ynpedi-
do al caçique (Ion Juan de nenderi que no vinyese al mandado 
de my  el dicho  governador  e ayer dado favor e ayuda al dicho 
juanea para que se fuese del monesterio de nuestra señora de la 
merced e atento a los dias que a estado en su posada preso e 
detenido que lo devo de condenar e condeno al dicho alonso ca-
lero en un mes de destierro primero syguiente de la  plaça  de 
nenderi dos leguas a la redonda e mas por el tiempo que mi vo-
luntad fuere y mas le condeno en destierro desta çibdad de leon 
por el tiempo que my voluntad fuere el  qual  destierro salga a 
conplir desde la casa e posada questa preso e no lo quebrante 
sopena de dozientos pesos para la camara de su magestad por 
la primera que lo quebrantare e por la segunda que lo quebran-
tare sea doblada la pena aplicado segund dicho es condenole mas 
en las costas deste proçeso cuya tasaçion en my reservo e por 
esta my sentencia defynitiva juzgando asy lo pronuncyo y man-
do en estos escritos e por ello va testado e o  diz cavallo  pase 
por testado va escrito entre renglones e dos leguas a la redonda 
vals rodrigo de contreras 

fl•0  1641 la  qual  dicha sentençia de suso contenida el dicho 
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señor  governador  dio e pronunçio ante my el dicho escrivane e 
testigos en veynte e dos dias de otubre del dicho año y mando 
que se le notefyque al dicho alonso calero testigos pablo ortiz 
clerigo e diego Osorio martyn mynbreño escrivano 

e despues de lo suso dicho en la dicha çibdad de leon  ep 
veynte  e cuatro dias de otubre del dicho año yo el dicho escri-
vano notefyque e ley esta sentençia al dicho alonso calero en su 
posada testigo pero garçia e pablos perez e juan de la calle ve-
cinos desta çibdad 

e despues de los suso dicho en la dicha çibdad de leon treyn-
la dias de henero de myle y quynientos e quarenta e dos años 
ante my martyn mynbreño escrivano de su magestad e testigos 
el dicho señor  governador dixo  que por quanto le sentençio a 
alonso calero veçino de granada en destierro de la  plaça  de nen-
deri e dos leguas a la redonda e desta cibdad de leon y e mas 
por el tiempo que su voluntad se fuere segund se contiene en la 
sentençia suso contenidas o Vierta pena por tanto que! le algaba 
y  alço  el dicho destierro contenido en la dicha sentençia al di-
cho alonso calero y lo señalo testigos pedro de buytrago e pedra 
de segovya veçinos desta dicha çibdad 

—34- 

proçeso crimynal  contra alonso de leon preso sobre las pala-
bras feas y disfamatorias que dixo 

/f.° 164 v. °/ en la çibdad de leon desta provinçia de nycara-
gua en veynte e seys dias de febrero de myle e quynientos e 
quarenta e dos años el muy magnifico señor rodrigo de contre-
ras  governador  e capitan general en estas provinçias por su  ma-
gestad por presençia de my martyn mynbreño escrivano de su 
¡nagestad y escrivano publico e del termino desta çibdad dixo que 
por quanto a su notiçia a venido que alonso de leon tañedor es-
tante en esta çibdad es muy perjudiçial de mala lengua e a di-
cho que todas las mugeres de esta çibdad son putas y todos cor-
nudos e llama de putas a las mugeres que vee yr por la calle 
y a dicho otra muchas palabras difamatorias y en perjuyzio de 
tantas mugeres honradas y casadas que ay en esta çibdad por lo 
susodicho mereze de ser castigado gravemente conforme a dere- 
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tho  porque a el sea castigo e a otros exenplo de cometer seme 
jantes delitos por ser cosa tan perjudiçial dixo que en nonbr4 
de la justizia real e por lo que toca al byen e veçinos desta çib-
dad e governaçion para ynformaçion de lo suso dicho hizo pa-
reçer ante sy a pedro de canpo veçlno desta çibdad e a juan de 
mendeguren estante en ella e reçibio delios juramento en forma 
de derecho por dios e por santa maria e por la señal de la cruz 
los quales aveyndo jurado e syendo preguntado por el tenor de 
lo suso dicho dixeron lo si- /f.° 1651 guiente testigos pedro de 
segovia e gaspar de contreras veçinos desta çibdad 

el dicho Juan de mendeguren testigo reçibido para la dicha 
ynformaçion aviendo jurado segun derecho e prometido de de-
zir verdad e syendo preguntado por el tenor de lo suso dicho 
dixo que lo que sabe deste caso sabe e pasa es que podra ayer 
çinco o seys meses poco mas o menos que yendo este testigo a 
panama en el navio la merçed desde esta provinçia e yendo en 
el flavio alonso de leon tañedor el dicho alonso de leon dixo ha-
blando en el dicho navio delante este testigo de jeronimo de 
santaana y de otros que alli yvan que en esta çibdad de leon no 

 avia muger bueana  sino hera la señora doña maria de peñabas 
muger del señor  governador rodrigo  de contreras y que demas 
(lesto nonbro ciertas mugeres casadas y honradas y queste tes-
tigo no las declara por su onestidad e dixo que eran malas  mu

-geres  y queste testigo se lo reprehendio y le dixo al dicho alon-
so de leon que no dixese tal cosa y lo mysmo le dixo el dichó 
jeronimo de santaana e quellos pareçio mal lo que el dicho alon-
so de leon dixo y questa es la verdad e fuete leydo su dicho e 
ratificose en el y firmolo de su nonbre e señalolo el señor 

 governador  va escrito entre renglones dixo vals juan de mën-
deguren 

/f.° 165 v.°/ el dicho pedro de canpo testigo reçibido para la 
dicha ynformaçion avyendo jurado segund derecho prometido de 
dezir verdad e siendo preguntado por el tenor de lo suso dicho 
dixo que lo que deste caso save e pasa es queste testigo oyo de-
zir al dicho alonso de leon muchas veces publicamente que las 
mugeres desta cibdad son putas e que demas desto de que ve( 
venyr por la calle el dicho alonso de leon alguna muger casada 

 dize  mira  qual vyene  la puta y queste testigo le a oydo dezir 
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muchas vezes que son todos cornudos y queste testigo le a ree-
prendido muchas veces que no lo diga porque le  podria suçeder 

 mal dello y queste testigo le tiene al dicho alonso de leon por 
honbre muy perjudiçial de la lengua y questo que dicho tiene es 
la verdad e publico e notorio e afirmose enello e firmolo de su 
nonbre pedro ocampo 

e despues de lo suso dicho en la dicha çibdad (le ¡con en 
nueve dias de março del dicho año para ynformaçion de lo suso 
dicho reçibio juramento en forma de derecho de françisco duran 
contramaestre del navio  sant geronimo  y aviendo jurado segund 
dicho es e prometido de dezir verdad e syendo preguntado por el 
tenor de lo suso dicho dixo que lo que deste caso save e pasa es 
que podra ayer seys o syete meses poco mas o menos que este 
lestigo oyo dezir al dicho alonso de leen tañedor que no  avia  en 
,esta çibdad de leon /f.° 1661 nynguna muger buena y que no se 
acuerda que açitase nynguna muger y queste testigo esto sabe 
t  oyo dezir deste caso al dicho alonso de leen y es la verdad y 
publico e notorio en que se afirmo e firmolo (le su nonbre fran-
.cisco duran 

este dicho  dia  mes e año suso dicho el dicho señor  governa-
dor  para ynformaçion de lo suso dicho hizo pareçer ante ay a 
pedro tomas valençiano del  qual reçibio  juramento en forma de 
derecho por dios e por santa maria e prometio de dezir verdad 
e syendo preguntado por el tenor de lo suso dicho dixo queste 
testigo a oydo dezlr al dicho alonso de leon muchas e diversas 
vezes de mujeres casadas desta cibdad que eran unas putas e 
malas mugeres y queste testigo no las declara por su onestidad 
e por el escandalo que se  podria  seguir e que le tiene por hon-
bre muy perjudiçial de lengua y que de su lengua no hay muger 
buena en todo el pueblo y que de todas  dize  mal ynfamando-
las que son malas y que particularmente como dicho tiene non-
bro muchas dellas casadas tanto en esta çibdad como fuera della 
t de la çibdad de granada y questa es lo que sabe y afirmose en 
ello e firmblo de su nonbre va testado las mas (lellas pase por 
lestado en todo e firmolo pedro tomas valençiano 

e por el señor  governador aviendo  visto /f.° 166 v.°/ la dicha 
vnformaçion de suso contenida mando dar su mandamiento para 

rrnder al dicho alonso de leen y le secrestaron sus byenes el 

12  

www.enriquebolanos.org


178 	 COLECCIÓN SOMOZA  

qual  se dio en forma a Juan de salazar alguazil 
e despues de lo suso dicho en la dicha çibdad de leon diez 

dias del mes de março del dicho año el dicho señor  governador 
 por ante my el dicho escrivano e testigos fue a la carçer publica 

desta cibdad donde esta preso el dicho alonso de leon e reçibio 
del juramento en forma de derecho por dios e por santa maría 
e por la señal de la cruz el  qual  avyendolo  hecho e prometido de 
dezir verdad le fueron hechas las preguntas syguientes 

preguntado como se llama dixo que alonso de leon 
fuele  preguntado sy este confesante yendo en el flavio la  mer

-çed  a panama desde esta provinçia donde yva por maestre  ge
-ronimo dasantaana  si es verdad queste confesante dixo en el di-

cho navío podes ayer çinco o seys meses poco mas o menos que 
en toda esta çibdad de leon no  avia  muger  buena y que todas 
heran putas y aun nonbro ciertas mugeres casadas desta çibdad 
y que en todo diga verdad so cargo del dicho juramento dixo 
que nyega ayer dicho tal cosa e que se lo levantan 

fuele  preguntado sy este confesante a dicho muchas e diver-
sas vezes en esta çibdad y en la de granada  It°  1671 que todas 
las mugeres casadas desta çibdad e de la de granada heran unas 
putas general e particularmente dixo que lo niega 

fuele  preguntado sy este confesante a dicho muchas vezes 
en esta çibdad e fuera della muchas palabras feas contra muge-
res casadas asy como de que  via  algunas mugeres casadas por 
la çibdad que yvan a sus casas o a misas o a otras partes dixo 
myra que vyenen las putonas y otras palabras feas contra ellas 
e por sus maridos diziendo que son unos cornudos y otras pala-
bras prejudiçiales y que en todo diga la verdad so cargo del di-
cho juramento dixo que lo nyega y es mentira fuele tornado a 
perçibir e a dezir e a monestar por el dicho señor  governador 

 que so cargo del dicho juramento que diga e declare la verdad 
de todo y lo de suso contenido por quanto el dicho señor  gover-
nador  tiene ynformaçian bastante que a dicho las palabras de 
suso contenidas el dicho alonso de leon y otras prejudiçiales en 
aperçibiendoles y diziendoles diga la verdad como es obligado 
dixo que  dize  lo que dicho tiene y es la verdad, e publico e no-
torio e afirmose en ello e no firmo porque no sabe e señalolo 
el señor  governador  
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e luego el dicho señor  governador  por ante my el dicho escri-
vano e testigos dixo que en nonbre /f.° 167 v. °/ de la justiçia real 
hazia e hizo  cabeça  de proçeso contra el dicho alonso de leon 
preso por razon que a dicho muchas e diversas vezes que todas 
las mugeres desta çibdad de leon son unas putas y que los ve-
linos son unos cornudos e a dicho muchas palabras feas y escan-
dalosas y es muy perjudiçial y maldiziente en el pueblo e tiene 
por costunbre de dezir muchas palabras feas e prejudiçiales asy 
en general como en particular diziendo de que ve por la calle 
mugeres casadas y honradas mira que vienen las putonas y otras 
cosas escandalosas en todo lo  qual  a cometido grave delito y me-
reçe ser castigado conforme a derecho por que a el sea castgo 
y a otros exenplo de cometer semejantes delitos e porque en el 
caso quiere hazer justicia le manda dar traslado desta  cabeça  de 
proçeso y quel responda a ella dentro de media ora luego si-
guiente o antes sy quysiere la  qual  media hora se le asigna por 
termino por unas espolleta questava presente alli y se le mando 
notefycar al dicho alonso de leon y le fue notefycada por my el 
dicho escrivano en su presona estando preso en la carçel siendo 
testigo Juan de fuentes e rodrigo gonçales e garçia de çespedes 
veçinos y estantes en esta çibdad 

e despues de los suso dicho este dicho  dia  mes e año suso 
dicho pasado el dicho termino y mas /f.° 168/ el dicho señor  go-
vernador  e a nonbre de la justizia real dixo que pues quel dicho 
alonso de ¡con no a respondido y es pasado el dicho tienpo que 
le dyo de media ora y mas que en nonbre de la justizia real con-
cluya e concluyo para prueva afirmandose en la  cabeça  de pro-
<:eso y mando notefycar al dicho alonso de leon que presente es-
lava que dentro de otra media ora luego sygufente responda e 
concluya donde no que pasado el termino -lo avra por concluso y 
lo mando notefycar al dicho alonso de ]con y le fue notefycado 
por my el dicho escrivano al dicho alonso de leon testigos anto

-nio ruis  e diego arias veçinos desta cibdad e Juan arias estantes 
en ella 

dende a un poco este dicho  dia  el dicho alonso de leon pre-
so dixo que negaba y  nego  la dicha  cabeça deste proçeso  e que 
sy los testigos d!zen alguna cosa contra el son que le quyeren 
mal y le tienen mala voluntad y quel no a dicho las dichas pa- 
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labras quellos dizen ny dysfamado a las personas y que se lo 
levantan y con esto concluye e pide ser reçebido a prueba tes-
tigos francisco nuñez e gonçalo cano e diego arias veçinos y es-
tantes  en esta dicha çibdad 

e luego el dicho señor  governador  en nonbre de la justizia 
real dixo que se afirmaba y afirmo en la dicha  cabeça  de proçeso 
y acusaçion que tiene puesta al dicho alonso de leon y negando , 

 lo perjudiçlal concluya e concluyo e ovo /f.° 168 v.°/ este pleyto 
por concluso e reçibio a las partes a prueva con termino de dos 
oras primeras syguientes dentro del  qual  termino presente sus 
testigos e provanças e escrituras e aperçibio e gito las partes en 
forma para que vean jurar e conoçer los testigos que las partes 
presentaren la una contra la otra y se le mando notefycar y le 
fue notefycado al dicho alonso de loen en su haz testigos los 
dichos 

este dicho día diez de março del dicho año el señor  governa-
dor  en nonbre de la justizia real presento este ynterrogatorio 
por do pidiose examinase sus testigos que presentase contra alon-
so de loen preso 

por las preguntas syguientes sean preguntados los testigos 
que fueron presentados por parte de la justizia real en el pleyto 
crimynal que trata contra alonso de leen preso 

I. primeramente sy conoçen al dicho alonso de leen preso y 
sy conoçen a la justizia real de su magestad 

II. yten sv  saben que el dicho alonso de leen es presona 
muy prejudiçial y maldiçlente e a dicho en muchas partes en 
diversos dias deste año e  de los pasados que todas las mugeres 
casadas y no casadas desta çlbdad de loen e de la granada son 
unas putas y malas y que las mugeres y sus maridos unos cor-
nudos digan lo que saven 

III. yten sy  saben que el dicho alonso de leon a dicho e  dize 

 /L° 1691 de que ve venyr de mysa ç yr por la calle algunas  mu-
gereg  casadas y honradas desta çibdad myra  qual  van las putas 
i' otras palabras feas y escandalosas y mal dichas digan lo que 
cerca desto saben y  an oydo dézir  

1111 yten sy saben que el dicho alonso de loen es muy per-
judiçial en toda esta çibdad e provinçia e mala lengua y que 
nunca  an  (lado syno diziendo las palabras de suso contenida eh  
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la pregunta antes desta y otras semejantes y que de su lengua 
e de su boca no ay una muger buena casada ny por casar en toda 
esta çibdad ny en toda esta provinçia de nycaragua digan lo que 
saben y le  an oydo  decir al dicho alonso de leon acerca de todo 

lo suso dicho 
Y. yten sy saben que todo lo suso dicho es publica voz e 

fama en toda esta provinçia entre las presonas que dello tienen 
notizia 

testigos asy presentados por parte de la justizia real e pre-
sento por testigos a pedro de canpo e a gonçalo cano y alvaro 
de çamora veçinos desta çibdad e a pedro tomas valençiano y 
a francisco duran e a juan de mendeguren estantes en esta çib-
dad los quales juraron por dios e por santa maria e por la señal 
de la cruz e prometieron de dezir verdad en haz de /f.° 169 v./ 
alonso de leon testigos que los vyeron jurar diego arias y alonso 
de horosco e juan arias e pedro de lillo  

e lo que los dichos testigos e cada uno delios dixeron e de-
pusieron preguntados por el dicho ynterrogatorio presentado por 
parte de la justizia real es lo syguiente 

testigo el dicho pedro de canpo veçino desta çibdad testigo 
presentado por parte de la justizia real jurando segund derecho 
dixo lo syguiente a la primera pregunta dizo que tiene notiçia 
y conoçe a la justicia real e al dicho alonso de ¡con de cuatro 
año a esta parte 

preguntado por las preguntas generales dixo que es de bedad 
de veynte e ocho años y no es pariente de nynguna de lag par-
tes ny le toca nynguna de las generales y que venga quyen tu-
vyere justizia 

II. a la segunda pergunta dixo que este testigo tiene dicho 
su dicho en este caso en la sumaria ynfonnaçion pidiole fuese 
mostrado y leido su dicho que entonces dixo y siendole mostra-
do y leido por my el dicho escrivano dixo que lo que entonces 
dixo que el dicho su dicho  dize  agora de nuebo y en ello se afir-
ma y se afirmo e ratliycava y ratyfico y aquello es la verdad. 

II!. a la tercera pregunta dixo que  dize  lo que dicho tiene. 
liii.  /f.° 1701 a la  quarta  pregunta dixo que  dize  lo que di-

rho tiene y que le tiene al dicho alonso de leon por honbre muy 
perjudiçial e difamador como dicho tiene 

www.enriquebolanos.org


182 	 CUt4ŠC*?LÓN kiMOðS  

Y. a la quinta pregunta dixo que  dize  lo que dicho tiene en 
que se afirma y es la verdad e publico y notorio para el jura-
mento que hizo en que se afirmo e firmolo de su nonbre pedro 
de canpo 

testigo el dicho francisco duran testigo presentado por parte 
de la justizia real aviendo jurado segund derecho dixo lo sy-
guiente 

1. a la primera pregunta dixo que conoçe e tiene noticia de 
la justicia real y que conoçe al dicho alonso de leon de dos años 
a esta parte poco mas o menos 

preguntado por las preguntas generales dixo que es de he-
dad de veynte e quatro años poco mas o menos y que no es pa-
riente de ninguna de las partes ny le toca nynguna de las ge-
nerales e que venga quyen tuvyere justizia 

II. a la segunda pregunta dixo que este testigo tiene dicho 
su dicho en este dicho en la sumaria ynformaçion pidiole fuese 
mostrado y leydo su dicho que entonçes dixo y syendole mos-
trado y leydo por my el dicho escrivano dixo que lo /f.° 170 y. 0 f 
que entonçes dixo  dize  agora de nuevo y en ello se  afirmava  e 
afirmo e retifycava e ratifyco y sy es neçesario lo torna a dezir 
de nuebo y que aquella es la verdad 

III. a la terçera pregunta dixo y a la  quarta  que  dize  lo 
que dicho tiene e queste testigo save quel dicho alonso de leon 
es honbre muy perjudiçial de la lengua e por tal le tiene este 
testigo 

Y. a la quinta pregunta dixo que  dize  lo que dicho tiene en 
que se afirma y es verdad para el juramento que hizo e firmo-
lo de su nonbre francisco duran 

el dicho pedro tomas valençiano testigo presentado por parte 
de la justicia real avyendo jurado segund derecho dixo lo sy-
guiente 

1. a la primera pregunta dixo que conoçe e tiene notiçia de 
la justicia real e que le conoçe al dicho alonso de leon de çinco 
años a esta parte poco mas o menos y al dicho señor  governador 

 conoçe  de seys años a esta parte 
preguntado por las preguntas generales dixo que es de heded 

de vevute e çinco años y no es pariente de nynguna de las par- 
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les ny le toca nynguna de las generales y que vença quyen tu-
vyere Justiçia 

II. a la segunda pregunta dito queste testigo  It.0  1711 tiene 
'dicho su dicho en este caso en la sumaria ynformaçion pidiole 
fuese mostrado y leydo su dicho que entonçes dixo y siendole 
mostrado y leydo por my el dicho escrivano dito que lo que en-
tonçes dito en el dicho su dicho  dize  agora y en ello se afirma-
va y afirmo ratifycava e retifyco y que sy es neçesario  dize  ago-
ra de nuevo y aquella es la verdad 

III. a la tercera pregunta dito que  dize  lo que dicho tiene 
en el dicho su dicho que dito en la sumaria ynformaçion 

1111. a la  quarta  pregunta dixo que  dize  lo que dicho tiene 
en el dicho su dicho y que aquello es la verdad 

V. a la quinta pregunta dixo que  dize  lo que dicho tiene en 
lo que se afirmo y es la verdad para el Juramento que hizo e pu-
blico e notorio e afirmose en ello e firmolo de su nonhre pedro 
tomas valençiano 

el dicho Juan de mendeguren testigo presentado por parte de 
la Justicia real avyendo Jurado segund derecho y syendo pregun-
tado por el dicho ynterrogatorio dito e depuso lo syguiente a la 
primera pregunta dito que el tiene notiçias de la justicia real 
e que conoçe al dicho señor  governador  abra seys o syete años 
y al dicho alonso de ¡con de un año a esta parte preguntado por 
las preguntas generales dite que es de hedad de treynta 
/f.° 171 v°/ y dos o treynta e tres años poco mas o menos y que 
no le toca nynguna de las generales e que vença quyen tuvyere 
justicia 

II. a la segunda pregunta dixo que este tesigo tiene dicho 
su dicha en la sumaria ynformaçion de este pleyto pidio le fuese 
mostrado y leydo su dicho que entonçes dito y syendole mos-
trado y leydo por my el dicho escrivano dito que lo que enton-
es dito en el dicho su dicho  dize  agora y en ello se  afirmava  y 

afirno ratifycava e ratifyco y sy es neçesario lo  dize  de nuevo. 
II!. a la tercera pregunta dito que  dize  lo que dicho tiene 

n la pregunta antes desta y lo contenido en esta pregunta este 
testigo lo a oydo dezir publicamente a presonas que no se acuer-
aa que] dicho alonso de ]con lo dezia  y  esto save dosta pregun-
ta 
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1111. a la  quarta  pregunta dixo que este testigo tiene al di-
cho alonso de leon por tal como la pregunta  dize  e por muy per-
judiçial e de mala lengua y esto save desta pregunta 

V. a la quinta pregunta dixo que dice lo que dicho tiene 
en que se afirma y es la verdad e publico y notorio y  firmolo 

de su nonhre Juan de mendegìiren 
el dicho alvaro de ~ora testigo presentado por parte de la 

justicia real avyendo Jurado /f.° 1721 segund derecho e prome-
tido de dezir verdad e syendo preguntado por el dicho ynterro-
gatorlo dixo lo sygu lente 

1. a la primera pregunta dixo que conoçe a la Justicia rea¡ 
e conoçe al dicho señor  governador  de mas de seys años a esta 

parte e que no es pariente de nynguna de las partes e Que  vença 
qliyen tuvyere justicia 

preguntado por las preguntas generales dixo que es de hedad 
(le çinquenta años poco mas o menos y que no es pariente (14:  

nynguna de las partes e que no le toca nynguna de las genera-
les e que vença el que tuviere Justicia - 

II. a la, segunda pregunta dixo que este testigo ayo dezir aì 
dicho alonso de leon que no aa nvnguna muger buena ny 
nyngun honbre bueno en esta çibdad y queste testigo se lo re-
prehendio e Id dixo que myrase lo que dezia y queste testigo le 
tiene al dicho alonso de lean por honbre muy perjudiçial y mal-
diziente e por tal es avido e tenido entre todos tos que lo cono-
çen y esto sabe desta pregunta 

III. a la terçera pregunta dixcs que lo contenido en esta pre-
gunta este testigo lo ayo dezir publicamente en esta çibdad a 
persona que no se acuerda que el dicho alonso de leon a dicho 
las palabras contenidas en esta pregunta 

III!.  /f.° 172 v.°/ a la  quarta  pregunta dixo que  dize  esto 
que dicho tiene en la segunda pregunta 

a la quinta pregunta dixo que  dize  lo que dicho tiene en 
aquella ynformacion y es la verdad e publico e notoryo afirmo-
se en ello y  lo firmo de su nonbre alvaro de çamora 

testigo el dicho gonçalo cano presentado por parte de la jus-
ticia real avyendo Jurado segund derecho dixo lo syguiente: 

1. a la primera pregunta dixo que conoçe al dicho señor  go-
vernador  Justicia real de su mageštad de casy seys años a estt 
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parte y al dicho alonso de leon de çinco años poco mas o menos 
preguntado por las preguntas generales dixo que es de hedad 
de quarenta e un años y que no es pariente de nynguna de las 
partes ny le toca nynguna de las generales y que vença el que 
tuvyere justicia 

li. a la segunda pregunta dixo que este testigo tiene al di-
cho alonso de leon por muy perjudiçial de la lengua y que de 
su lengua no ay muger ny honbre bueno en esta çibdad e que 
publicamente entre todos los veçinos y estantes en esta çibdad se 
a dicho y  dize  que el dicho alonso de leon a dicho las palabras 
contenidas en esta pregunta y esto sayo della 

111. a la tercera pregunta dixo que este testigo como dicho 
tiene en la pregunta antesdesta a oydo decir /f.° 173/ publica-
mente que el dicho alonso de leon a dicho las palabras conteni-
das en esta pregunta 

1111. a la  quarta  pregunta dixo que  dize  lo que dicho tiene 
en la segunda pregunta 

V. a la quinta pregunta dixo que  dize  lo que dicho tiene en 
que se afirma y es la verdad e publico e notorio para el jura-
mento que hizo e firmolo de su nonbre gonçalo cano 

este dicho  dia  diez de março del dicho año ante el dicho se-
ñor  governador  y ante my el dicho escrivano e testigos presento 
alonso de leon el interrogatorio syguiente 

por las preguntas siguientes sean preguntados los testigos que 
son o fueren presentados por parte de alonso de ¡con en el pley

-to  que tras con la justicia real 

I. primeramente sy conoçen al dicho alonso de leon e ala 
justicia real 

II. yten sy  saben etc. que el dicho alonso de leon es perso-
na de byen e buen cristiano temeroso de dios nuestro señor y 
de sus mandamyentos y nunca a dicho ny publicado que las mu-
jeres casadas y honradas deste pueblo son putas y ellos unos 
cornudos y que nunca tal le  an  oydo dezir  antes le  an  oydo  do-
zir que son personas de mucha honra y de muy buena vida e 
fama e por /f.° 173 v.°/ tales son avidas e tenidas 

III. yten sy  saben etc. que el dicho alonso de ¡con no a di-
cho ny publicado las dichas palabras e que por la mala voluntad- 
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que le tienen se lo levantaron e no porque el dixo las dichas 
palabras 

III!. yten sy  saben etc. que todo lo suso dicho es publica 
voz e fama 

e asy presentado pido que se esaminen los testigos que pre-
sentare por el dicho ynterrogatorio testigos gonçalo de herrera 
e francisco nuñez e gonçalo cano 

e luego el dicho señor  governador  ovo por presentado el di-
cho ynterrogatorio y que trayesen los testigos 

e luego el dicho alonso de leon presento por testigo a fran-
tisco nuñez vecino desta çibdad el  qual  juro segund derecho por 
dios e por santa maria e prometio de dezir verdad e lo que dixo 
e depuso esta adelante testigos que lo vyeron jurar Juan de  sa

-lazar e gonçalo capo e diego arias 
este dicho  dia  presento por testigo el dicho alonso de leon al 

dicho pedro de los nos y al bachiller francisco perez de guZman 
e a sebastian picado y a pero nuñez los quales juraron por dios e 
por santa maria e prometieron de dezir verdad y loque dixeron 
e depusieron preguntado por el dicho ynterrogatorio esta ade-
lan- /f.° 1741 te testigos que lo vieron jurar pedro de canpo e 
gonçalo cano e juan arias 

e lo que los dichos testigos cada uno delios dixeron e depu-
sieron preguntados por el dicho ynterrogatorio presentado por 
el dicho alonso de leon es lo que se sygue 

el dicho tesorero pedro de los nos testigo presentado por par-
te de alonso de ieon avyendo jurado segund derecho dixo lo sy-
guiente 

1. a la primera pregunta dixo que conoçe al dicho señor  go-
vernador  justicia real de su magestad de syete años a esta par-
te e al dicho alonso de leon de çinco años a esta parte 

preguntado por las generales dixo que es de bedad de treyn-
ta e quatro años poco mas o menos e ques yerno del dicho señor 

 governador  e que no es pariente del dicho alonso de leon ny le 
toca nynguna de las otras generales 

II. a la segunda pregunta dixo que este testigo tiene al di-
cho alonso de leon por cristiano porque Se ve yr a la yglesla y 
questo a oydo dezir este testigo al dicho alonso de leon nyngu

-na  cosa de lo contenido en esta pregunta mas de  avet  oydo  de- 
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zir  a muchas personas que el dicho alonso de leon  dize  las pa-
labras que la pregunta  dize  y lo demas en la pregunta conte-
nido no lo save 

III.  a la tercera pregunta dixo que no lo save 
1111. /1.0 174  v.°f  a la  quarta  pregunta dixo que  dize  lo que 

dicho tiene en que se afirmo y es la verdad y publico y notorio 
entre las personas que lo saven e dello tienen noticias e firmo-
lo de su nonbre pedro de los ríos 

el dicho francisco nuñez testigo presentado por parte del di-
cho alonso de leon avyendo jurado segund derecho dixo lo ay-
guiente 

1. a la primera pregunta dixo que a  quinze  año y mas que 
conoce al dicho alonso de leon y al dicho señor  governador  de 
mas de seys años a esta parte poco mas o menos 

preguntado por las generales dixo que es de hedad de treyn-
ta e quatro años y que no le toca nynguna de las generales y 
que vença el que tuvyere justicia - 

II. a la segunda pregunta dixo que este testigo tiene al di-
cho alonso de leon por cristiano por que le ve eï4trar en la ygle

-sia  y que en lo demas que la pregunta  dize  que este testigo no 
lo oyo dezir al dicho alonso de ]con mas de que una muger ca-
sada deste pueblo hera puta y queste testigo le reprendio por 
dezir tal cosa pues la dicha muger hera muy buena muger e 
por tal era avida e tenida en el pueblo e nunca tal de ella se 

 avia  dicho y que es oydo dezir publicamente que el dicho alon-
so de leon habla perjudiçialmente en las mugeres casadas y ques

-to  dize desta  pregunta 
III. /t.° 1751 a la tercera pregunta dixo que  dize  lo que di-

cho tiene en la pregunta antes desta 
1111. a la  quarta  pregunta dixo que  dize  lo que dicho y es 

la verdad e publico e notorio e firmose enello e firmolo de su 
nonbre francisco nuñez testigo el dicho bachiller francisco perez 
de guzman testigo presentado por el dicho alunso de leon avyen-
do jurado segund derecho dixo lo syguiente 

a la primera pregunta dixo que conoce al dicho alonso de 
leon de tres o quatro años a esta parte e que tiene noticia de 
la justicia real e que conoce a el dicho señor governador de seys 
0  syete años a esta parte 
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preguntado por las preguntas generales dixo ques de hedad 
de quarenta e tres años poco mas o menos y que no es pariente 
de nynguna de las partes ny le toca nynguna de las generales e 
que vença ¿juyen tuviere justicia 

II. a la segunda pregunta que nunca este testigo a oydo de 
zir al dicho alonso de leon nynguna cosa de lo contenido en esta 
pregunta y que sy ¿s buen cristiano que  dize  que el se lo sabe 
y que sy no es despues questa no a oydo dezir cosa de lo con-
tenido en esta pregunta mas de ayer oydo dezir que esta preso 
por lo contenydo enesta pregunta 

a la terçera pregunta dixo que no lo sabe 
1111. /f.° 175 v.°/ a la  quarta  pregunta dixo que  dize  lo que 

dicho tiene en que se afirma y es la verdad de publico y  notorio 
e afirmose enello e firmolo de su nonbre el bachiller guzman. 

testigo el dicho sebastian picado testigo presentado por par-
te del dicho alonso de leon avyendo jurado segund derecho e 
prometido de dezir verdad dixo lo syguiente -- 

1. a la primera pregunta dixo que conoçe al dicho alonso de 
]con de syete años a esta parte y al señor  governador  de  ma 

 de seys años 
preguntado por las generales dixo que es de hedad de veyn-

te y seys o veynte y syete años poco mas o menos y que no le 
toca nynguna de las generales y que vença quyen tuviese justi-
cia 

II. a la segunda pregunta dixo que este testigo a oydo de-
zir algunas vezes al dicho alonso de leon mal de algunas muge-
res casadas deste pueblo e solteras que al presente no se acuer'-
da sus nonbres y queste testigo en sy es buen cristiano o mal 
cristiano el dicho alonso de leon que no sabe determinarse 

III. a la terçera pregunta dixo que  dize  lo que dicho tiene 
y lo demas no lo sabe 

¡III.  a la  quarta  pregunta dixo que  dize  lo que dicho tien.-
en que se afirma y es la verdad ò afirmose enello e firmolo de 
su nonbre sebastian picado 

/f.° 1761 el dicho pero nuñez testigo presentado por parte del 
dicho alonso de leon avyendo jurado segund derecho e syendn 
preguntado por el dicho ynterrogatorio dixo lo sygu!ente 

1. a la primera pregunta dixn que connçe e heno notiçia 
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de la justicia real e que conoçe al (ficho señor governador de dos 
años a esta parte y al dicho alonso de ]con (le dos años a esta 
parte poco mas o menos 

preguntado por las preguntas generales dixo que es de he-
dad de veynte e nueve años poco mas o menos y que no le toca 
nynguna de las generales que venla quyen tuvyere justiçia 

II. a la segunda pregunta dixo queste testigo a oydo dezir 
al dicho alonso de leon de mugeres casadas y no casadas y ha-
blar prejudiçialrnente dellas diziendo que heran putas y queste 
testigo le tiene por cristiano aunqueste testigo a sydo testigo en 
,Ciertas blasfemias que el dicho alonso de leon dixo y questo es 
lo que sabe desta pregunta 

JI!. a la terçera pregunta dixo que  dize  lo que dicho tiene 
en la pregunta antes desta 

1111. a la  quarta  pregunta dixo que  dize  lo que dicho tiene 
Y es verdad para el juramento que hizo e firmolo de su nonbre 
pero nuñez 

e despues de lo suso dicho este dicho mes e año suso dicho 
el dicho señor  governador  en nonbrc (le la justiçia real visto que 
el termino probatorio /f.° 176 v.°/ es pasado y mas tienpo dixo 
que mandava y mando notefycar al dicho alonso de leon que 
venga diziendo luego porque no se  deva hazer publicaçion eneste 
pleyto  de presente syno que le mandara un termino convynien-
te testigos Juan de salazar e diego de chaves e gonçalo feman-
dez 

e luego yo el dicho escrivano notefyque al dicho alonso de 
leon preso lo suso dicho el  qual  dixo  que a por byen que se 
haga la publicaçlon en este pleyto con cargo que en el termi-
no della pueda poner a los testigos las tachas ojetos a su dere-
cho neçesarias testigos los dichos 

e luego el dicho señor  governador  en nonbre de la Justiçia 
real dixo que  avia  por byen que se haga la publicaçion y que 
mandava y mando • que se hiçiese la dicha publicaçion visto que! 
dicho alonso de leon tiene por byen que se haga lo  qual  manda 
que se haga con termino de dos oras primeras syguientes y que 

 avia  por abyertas e publicadas las probanças deste pleyto y man-
do dar traslados dellas a las partes y al dicho alonso de leon para 
que alegue de su justicia y se lo mando notefycar lo  qual  yo el 
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dicho escrivano notefque al dicho alonso de leon testigos gon-
çalo de herrera y los suso dichos 

e despues de lo suso dicho este dicho  dia  mes y  año suso 
dicho pasadas las dichas dos oras y mas tienpo el dicho señor 

 governador  en nonbre de la justicia real fue a la carcer publica 
e por ante my el dicho escr1ano e testigo dixo que pues /f.° 1771 
el termino de la publicaçlon que concluya e concluyo defyniti-
vamente para sentençia e mando al dicho alonso de leon preso 
que responda y concluya dentro de media hora donde no que pa-
sado el d!cho termino lo abra por concluso y se lo mando note-• 
fycar testigos pedro de buytrago e diego arias e rafael de la 
placa veçinos desta çibdad 

e luego yo el dicho escrivano notefyque el dicho abto e con-
clusion al dicho alonso de leon preso el  qual  asy  mismo dixo 
que el concluya y concluyo defynitivamente para sentençya y 
que pide al dicho señor  governador  sentençie  esta cabsa y  sen-
tençya  con el beninamente myrando a que aunquel dixo las di-
chas palabras no les toca ny conpete a las prcsonas honradas 
deste pueblo y que es merçed del dicho señor  governador  por 
reverençia de dios se aya con el con todas benybolencia e piedad 
e pidio justizia testigos los dichos 

e luego el dicho señor  governador  dixo  que concluya e con-
cluyo defynitivamente y obo este pleyto por concluso para en el 
dar sentencya difynitiva para cada  dia  e ora que feriado no sea 
o para quando a el byen visto le este para lo  qual  oyr  cito e 
aperçibio a las partes en forma y se notefyco al dicho alonso de 
leon testigos los dichos 

visto este proçeso 
/f.° 177 v.°/ fallo por la culpa que por este proçeso resulta 

contra el dicho alonso de leon por los testigos por parte de la 
justicia real presentados e por su parte e su confesion que lo 
devo de condenar y condeno en que sea traydo cavalgando en 
una bestia por las calles publicas acostunbradas desta çibdad por 

 boz  de pregonero que manyfieste su delito y le sean dados Cien 
azotes publicamente por que a el sea castigo e a otros exenplo 
de cometer semejantes delitos disfamatorios contra un pueblo 
atento a la poca calidad del dicho alonso de leon y condenole 
mas en destierro perpetuo destas provinçias de nycaragua que 
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no entre en ellas so pena de muerte el  qual  destierro salga a 
conplir en el flavio que por my le fuere señalado condenole mas 
en las costas e gastos deste proçeso cuya tasaçion en. my reser-
vo e por esta my sentencia difynitiva jusgado asy lo pronuncio 
y mando en estos escritos e por ellos rodrigo de Contreras 

la  qual  dicha sentencia de suso contenida el dicho señor  go-
vernador  dio e pronuncio ante my el dicho martyn mynbreño 
escrivano de su magestad e abdiençia de carcer este dicho  dia 
d!ez  de marco del dicho año de myle y quinientos e quarenta e 
dos años y mando que le fuese notefycada al dicho alonso de 
leon preso e mando a Juan de salazar alguazil que presente  es-
tava  que executase /f.° 1781 la dicha sentencia como en ella se 
contiene syendo testigos pedro de buytrago e diego arias vecinos 
tiesta çibdad e pedro de leon estantes enella paso ante my mar-
tyn mynbreño escribano 

e luego este dicho  dia  mes e año suso dicho yo el dicho es-
crivano notefyque que esta sentencia al dicho alonso de ]con 
preso en su presona y se la ley de bervo adbervo syendo testi-
go diego arias e juan de salazar e diego de carvajal e duarte 
nuñez 

e luego este divho  dia juan  (le salazar alguazil  executo  esta 
sentencia de suso contenida en el dicho alonso de leen e por 
hoz, de alonso felipe pregonero del conçejo desta çibdad fue pre-
gonado el dicho delito e traydo por las calles acostunbradas des-
ta çibdad al dicho alonso de leon y les fueron dados cien azotes 
poco mas o menos publicamente en las espaldas siendo testigos 
alonso de çamora e Juan de fuentes e bartoiome gonçales vegi-
nos desta cibdad y otros muchos vecinos y estantes en ella 

sr 

proçeso crimynal qontra gero-1 	en la çibdad de leon desta pro- 
mimo cordovin lego por ayer vinçia de nycaragua diez dias del 
querido prender a riquelme mes de dizienbre de myle y quy- 
lego. 	 nientos e quarenta e un año el 

- 	 muy magnifico señor rodrigo de 
Contreras  governador  e capitan general en esta provinçia por su 
Inagestad e por ante my martyn mynbreño escribano de su  ma- 
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gestad y publico del termino desta çibdad e testigos dixo por 
quanto a su notiçia /f.° 178 v.°/ hera venido que anoche proximo 
pasada nueve dias deste presente mes estando pedro riquelme 
vezino de granada lego en casa de juan gonzales gallego vezino 
desta çibdad entraron a le prender un gonçalo de çamora e  ge-
ronimo cordovi  criados de don pedro de mendavia juez que de-
zia ser eclesiastico y le tiraron de cuchilladas syendo lego el 
dicho pedro de riquelme de la jurlsdiçion real y esento de la 

- jurlsdiçion eclesiastica y que porque en el caso para castigar los 
culpados quiere ayer ynformaçion hizo pareçer ante sy a pedro 
riquelme e a juan gonzalez gallego e a diego de vareta que po-
san en la casa del dicho juan gonzalez gallego e reçibio jura-
mento delIos en forma de derecho por dios e por santa maria e 
obo la ynfonnaçion syguiente testigos garcia del castillo e anto

-nio botre  e pedro dolano 
e el dicho pedro riquelme testigo recibido para la dicha yn-

formaçion avyendo jurado segund derecho y syendo preguntado 
por el tenor de lo suso dicho dixo que lo que destu caso nasa y 
sabe es que a noche proxima pasada que fueron nueve desie mes 
a prima noche estando este testigo en casa de juan gonzales ga 
llego veçino desta dicha çibdad donde este testigo posa estando 
sentado a çenar entraron gonçalo de çamora barvero y se llego 
a este testigo y le asyo de la cruz de la espada e dixo que fuese 
preso y este testigo /f.° 1791 se resystia e dixo que se detuvyese 
y le mostrase el mandamiento y en esto el dicho çamora le  mos-
tro  un mandamiento del dean y este testigo le dixo al dicho  ça

-mora que dicho dean no hera su juez y que le mostrase manda-
miento del señor  governador  o de su justizia porquel hera seglar 
• vasallo de su magestad y quel dean no tenia que hazer con el 
• quenesto este testigo dezia e dixo al dicho çamora por aquel 
mandamiento el no se consintiria prender syno se lo mandase 
el señor  governador  y sobre esto estuvyeron asydos este testi-
gos y el dicho çamora porfyando por le prender e que un gero-
nimo cordovin criado del dean que yba con el çamora echo mano 
a la espada desenvaynada y la puso a los pechos a este testigo 
y el amago a dar una o dos vezes 'a este testigo diziendo que se 
dejase prender este testigo y que este testigo se defendia y el 
dicho geronimo le puso la espada una o dos vezes a los pechos 
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y este testigo dezia que sy el señor  governador  o su justicia no 
le mandava prender que no se  consentiria  prender y que espe-
rase el dicho çamora a que vyniese el dicho señor  governador  y 
quel dicho çamora  llevava  una vara de justicia debaxo de la 
capa e que hasta queste testigo tuvo asydo no la a  mostro  y 
piel dicho çamora y el dicho geronimo de cordovi quando paso 
lo suso dicho hizieron mucho escandalo y alboroto dando bozes 
e ruydo y que a los questaban presentes les pareçio muy mal a 
lo queste testigo le pareçio e questo es la verdad para el jura-
mento que hizo en /f.° 179 v.°/ que safirmo e firmolo de su non-
bre pedro riquelme 

el dicho diego varela testigo presentado para la dicha ynfor-
nìaçion avyendo jurado segund derecho e prometido de decir 
verdad e syendo preguntado por el tenor de lo suso dicho dixo 
que lo que deste caso sabe e pesa es que anoche proxima pasa-
da que fueron nueve dias del mes de dizienbre a prima noche 
estando pedro riquelme vezino de granada en casa de juan gon-
zales gallego vezino desta çibdad que se sentaba a çenar vido 
este testigo que entro un gonçalo de çamora barbero e con el  ge

-roninio cordovi criaclis  del dean y el dicho çamora traya una 
vara de justicia y se llego al dicho riquelme e dixo sed preso 
por el dean y que el dicho çamora le asyo de la cruz de la es-
pada e lo tubo asydo y el dicho riquelme dixo quesperase que 
supiese el señor  governador  lo que quena hazer o sy lo pocHa 
prender o no y que enesto el dicho geronimo de cordovi echo 
mano a la espada y la desenvayno y la puso a los pechos al di-
cho riquelme y le amago con ella dos vezes para dalle al dicho 
riquelme diziendo que se dexase prender e que en esto este 
testigo vido que trayan mucho ruydo y alboroto sobre¡ prender 
al dicho riquelme y que este testigo como esta enfermo y flaco 
no pudo defender que no le asyesen al dicho riquelme e le  ini

-zesen  maltratando y el dicho riquel- /f.° 180/ me pidia que le 
diesen e mostrasen el mandamiento por donde le prendian y que 
a este testigo aynasle hiriera el dicho geronimo de cordovi pian-
do echo mano a la espada como dicho tiene y questa es la ver-
dad para el juramento que hizo e afirmose enello e afirmolo de 
su nonbre diego varela 

el dicho juan rodriguez gallego testigo presentado para la di- 

13  
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cha  ynformaçion avyendo  jurado  segund  derecho e  prometico ue 
dezir  verdad y  syendo  preguntado por el tenor de lo  suso  dicho 

 dixo  que lo que pasa es que anoche a prima noche que fueron 
 nuebe  días del mes de  dizienbre deste  dicho año  vido  este tes-

tigo questando pedro riquelme vézino  de granada que se  senta
-va a Cenar en casa de  juan gonçalez  gallego entro un  gonçalo> 

de  çamora  con una vara de  alguazil dixo  al dicho  riquelme  que 
fuese preso y le  asyo  e  dizo  que fuese preso por el  dean  e por 
la  yìquisiçion  y en esto el dicho  riquelme dixo  que esperase para 
que supiese el dicho señor  governador  sy  le  podia  prender o no 

y le  asyo  de la espada y le quena prender y  enesto  este testigo 
 vido  que andaba mucho ruido y alboroto y  vido  que un  geroni-

mo  de  cordovi  tenia la espada sacada y a lo que le  pareçlo  a 
este testigo que la  tenya  media sacada y anduvieron un rato di

-ziendo  el dicho  riquelme  que le mostrase mandamiento y  ques
-to  es lo que  vido  e  gaye  e pasa /f.° 180 v.°/ para el juramento que 

hizo en que  safirmo  y no firmo por que no  save  e  señalolo  el se-
ñor  governador  

e luego el dicho señor  governador  dio mandamiento para 
prender al dicho  gonçalo  de  çamora  y  geronimo cordovin  y se 
dio en forma al  alguazil  y los  prendio  

e luego este dicho  dia  el dicho señor  governador  por ante my 
el dicho  escrivano  e testigos fue a la  carcer  publica  desta çibdad 

 donde estaba preso el dicho  gonçalo  de  çamora  e  reçlbio  del ju-
ramento en forma de derecho por dios e por santa  maria  e por 
la señal de la cruz  avyendo  prometido de  dezir  verdad le fueron 
hechas las preguntas  syguientes  

preguntado como se llama  dixo  que  gonçalo  de  çamora 
fuele  preguntado  sy  este confesante fue anoche  proxima  pa-

sada en casa de  juan gonzales  gallego do  posava  pedro riquelme 
 a le prender y  sy  este confesante le  asy  y echo mano e  dixo  que 

fuese preso y le  asyo  de la espada con mucho  ruydo  y alboroto 
y  escaridalo  e llevando vara de justicia no la pudiendo ny de-
vyendo  de traer y que en todo diga la verdad so cargo del dicho 
juramento  dixo ques  verdad que este confesante fue a casa del 
dicho Juan gallego con vara de justicia la  qual  le dio el  dean 

 tres oras antes poco mas o menos que fuese a prender al dicho 
 riquelme  y le dio un mandamiento para que le fuese a prender  
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al  qual  se refyere e quel dicho pedro riquelme  / f.°  1811 se de-
fendio y no se consyntio prender hasta tanto quel señor  gover-
nador  llego y los hallo asydos en querer prender al dicho ri-
quelme 

fuele  preguntado sy sabe este confesante que el dicho riquel-
me es casado y no clerigo ny de la juridiçion eclesiástica y que 
en abito anda el dicho pedro riquelme dixo queste testigo le 
vio en abito de lego al dicho pedro riquelme 

fuele  preguntado que personas fueron con este confesante a 
prender al dicho pedro riquelme y le dio su favor e ayuda para 
prender al dicho pedro riquelme dixo que geronimo de cordovi. 

fuele  preguntado sy al tienpo que este confesante asyo para 
prender al dicho riquelme e le tenia asydo sy el dicho geronimo 
cordovin echo mano a la espada y la desenvayno y la puso a los 
pechos al dicho pedro riquelme diziendo que se dexase prender 
y le amago con ella para le dar dos o tres vezes dixo que este 
confesante  estava  asydo  con el dicho pedro riquelme y que sy le 
echo mano a la espada o no este testigo no lo vio y esto es lo 
que save deste caso para el juramento que hizo en que se afir-
mo e firmolo de su nonbre gonçalo de çamora 

e luego este dicho  dia  el dicho señor  governador  por ante my 
el dicho escrivano e testigo reçibio juramento en forma de de-
recho del dicho geronimo preso por dios e por santa maria en 
forma de derecho so cargo del  qual  avyendo  prometido de dezir 
verdad /f.° 181 v.°/ e le fueron fechas las preguntas syguientes: 

preguntado como se llama dixo que geronimo de cordovi. 
fuele  preguntado sy este confesante con gonçalo de çamora 

fueron anoche proxima pasada a casa de juan qonzales gallego a 
prender a pedro riquelme vezino de granada y si este confesan-
te save que el dicho pedro riquelme es casado y lego e no cJe-
rigo dixo que este confesante tiene por lego al dicho riquelme 
e ques, verdad queste çonfesante fue con el dicho çamora a mos-
trarle a el dicho riquelme 

fue preguntado sy este confesante y el dicho çamora sy asye-
ron al dicho pedro riquelme para le prender y sy este confe-
sante echo mano a la espada y la desenvayno y la puso a los 
pechos al dicho pedro riquelme para que se dexase prender y  le 
acometio a herifle una o dos vezes dixo que nunca este confe- 
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sante  echo mano a la espada que este confesante  llevava  mas de 
que a la espada quel dicho pedro riquelme tenia la asyo con la 
mano y le dixo que la dexase y quel dicho pedro riquelme nunca 
quiso dejalla 

fuele  preguntado sy es verdad que el dicho gonçalo de  ça
-mora llevava  vara de justizia escondida devaxo de capa e sy este 

confesante le dio favor e ayuda para prender al dicho pedro ri-
quelme e por le prender hizieron mucho escandalo y alboroto 
e ruydo dixo que es verdad que llevan de justizia el dicho  ça

-mora y que este confesante no le dio mas /f.° 1821 favor e ayu-
da de se le mostrar y asyrle de la espada como dicho tiene e 
quel dicho pedro riquelme se  resistia  diziendo  que enbiasen a 
llamar al dicho señor  governador  y questo es lo que pasa para 
el juramento que hizo en que safirnia e finnolo de su nonbre y 
queste confesante es lego e no clerigo e firmolo geronimo de 
cordovin 

e luego el dicho señor gover-
rramo e  cabeça  de proçeso nador por ante my el dicho es- 
qontra geronymo cordovin cribano e testigos dixo que en 

nonbre  de la justicia real de su 
magestad hazla e hizo  cabeça  de proçeso contra el dicho geroni-
mo de cordovi preso en razon e diziendo que syendo sumo pon-
ttfyçe nuestro muy amado padre pablo terçio e reynando en los 
reynos despaña y enestas partes la reyna doña juana y el enpe-
rador e rey dós carlos su hijo e los señores e avyendo aqui por 
espresadas todas las otras solenidades estableçidaš en derecho el 
dicho geronimo de cordovi con poco temor de dios y en desacato 
dé la justicia real a noche proxima pasada que se contaron nue-
ve dias del mes de dizlenbre deste dicho año de myle e quinien-
tos y quarenta e un años syendo lego e de la jurisdicion real 
entro en conpañia de gonçalo de çamora en casa de juan gon-
zales gallego vezino desta dicha çibdad dandole favor e ayuda a 
prender a pedro riquelme lego e casado vezino de granada y le 
asyo de la espada y le tuvo para queldicho çamora le prendiese 
e por /f.° 182 v.°/ quel dicho riquelme dezia que hera lego y 
quel dean no tenia que hazer con el ny hera de su jurisdiçion 
syno el señor  governador  y la justicia real el dicho gironymo 
de cordovi echo mano a su espada y la desenvayno y la puso a 
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los pechos dos o tres  zeves  al dicho  pedro riquelme diziendo  que 
se diese a  prision haziendo  mucho  escandalo  e alboroto e  ruydo 

 estando esta  provinçia  en mucha paz e sosiego e justicia en lo 
 qual  ayer fecho e  cometido e  yncurrido  en grandes e graves pe-

nas  estableçidas  en derecho Civiles e  crimynales  que  an  de ser 
 ezecutadas  en su persona o  byenes  porque a el sea castigo e a 

otros  enxenplo  de cometer semejantes delitos e porque en el caso 
 quyre haze  justicia e  Iç  castiguen conforme a derecho le manda 

dar traslado  desta  cabeça  de  proçeso  y  acusaçion  e que  respon; 
 da dentro de media ora e luego  sy  quisiere y le fue  notefycada 

 e  leyda  al dicho  geronimo cordovi  de  berbo adbervo  por my el 
dicho escribano  syendo  testigos  juan  de solazar e  antonyo perez 

 de  badajoz  e  diego osorio  e lo señalo el señor  governador -- 
e luego el dicho  geronimo cordovi dixo  que  prquel  no sabe 

de  pleflos  que su merced del señor  governador  le de termino 
 convinyente  en que responda y el dicho señor  governador dixo 

 que  mandava  lo que mandado tiene y que le responda en el ter-
mino que mando tiene testigos los  dichog  

/f.° 1831 este dicho  dia  mes e año  suso  dicho el dicho  gero-
imo  de  cordovi  dende a media ora que paso por una  anpolleta 

 el dicho  geronimo  de  cordovi dixo  ante el dicho señor  governa-
dor  y ante my el dicho  escrivano  e testigos que  negava  e  nego 

 la dicha  cabeça  de  proçeso  como  enella  se contiene y que se 
 afirmava  e afirmo en sus  confysiones  testigos  juan  de solazar e 
 luys  de mercado alcalde  diego osorio  

e luego el dicho señor  governador  en  nonbre  de la  justizia 
 real  dixo  que  afirmandose  en la  cabeça  de  proçeso  y  acusaçion 
 y negando lo  perjudiçial  concluya e concluyo para  sentençia  de 
 prueva  e  mandava  y mando al dicho  geronimo cordovi  que den-

tro de otra media ora perentoriamente responda e concluya para 
a  prueva  donde no no respondiendo pasado el dicho termino lo 

 avia  por concluso y se lo mando  notefycar aldicho geronimo  cor-
dovi  y le fue  notefycado  por ¡ny el dicho  escrivano  testigos los 
dichos 

e luego el dicho  geronimo cordovi pidio  al dicho señor  go- 
vernador  que le de un procurador que le ayude  porquel  no sabe 
-de  pleytos  ny de negocios ny los entiende testigos los dichos, 

e luego el dicho señor  governador  por ante my el dicho es- 
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crivano  e testigos mando a gonçalo de herrera procurador de 
cabsas que presente  estava  que ayude al dicho jeronimo cordovi 
e le conseje en este pleyto lo que le convenga pagandole su sa-
lario lo  qual  haga e cunpla so pena de çincuenta pesoš para la 
camara de su magestad en los quales lo contrario ha- /f.° 183 v.°/  
ziendo le da por condenado y el dicho gonçalo de berrera lo açeto 
y dixo que le ayudara al dicho geronimo cordovi e aconçejaria 
en todo lo que alcançase e supiese testigos los dichos 

e luego este dicho  dia  mes e olio suso dicho el dicho geróni-
mo cordovi preso presento ante el dicho señor  governador  e ante 
my el dicho escrivano e testigos un escrito del tenor syguiente: 

muy magnifico señor 
geronimo cordovi  preso paresco ante v.m. en la mejor forma 

e  via  que puedo e de derecho devo e digo que respondiendo a 
cierta  cabeça  de proçeso fecha contra en razon diziendo que fue 
con çamora alguazil del dean a prender a riquelme e que hecho 
mano a la espada y se la puso a los pechos e le dixe que se de- 
xase prender y otras cosas segund que mas largamente se con-
tiene en la dicha  cabeça  de proçeso la  qual  digo que la niego en 
todo e por todo como en ella se contiene o sy yo fuey con el 
dicho çamora a prender al dicho riquelme fue por mandado del 
dean porque sy el no me lo mandara yo no fuera e sy alguna 
cosa yo hize que no afirmo seria pensando que no  errava  en ello 
ny tenia culna como persona que no save de negocios ny lo que 
dello puede suçeder porque sy lo supiera no fuera a lo suso di-
cho e por esto no es de atribuir a my culpa nynguna porque 
como dicho tengo por ser criado del dicho dean avya de hazer 
lo que me mandava e por tanto pido a vuestra merced me de 
por libre /f.° 1841 y quito de 1a dicha  cabeça  de proçeso e sobre 
todo pido conplimiento de su justicia e concluyo 

e asy presentado e por my el dicho escrivano leydo el dicho 
geronimo de cordovi dixo que concfluya e concluyo para prueva 
testigo garcia de castillo e Juan de salazar e diego osorio 

e luego el dicho señor  governador  en nonbre de la justicia 
real dixo que asy mysmo concluya e concluyo e ovo este pleyto 
por concluso para en el dar sentençya de prueva la  qual  dio por 
la  qual dixo  que reçivla e reçibio a la prueva a la justiçia real 
e al dicho geronimo cordovi de lo por cada una de las partes 
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dicho y alegado e de lo que probado les  podria  aprovechar salvo 
jure etc. para la  qual  prueba hazer dyo e asyno termino de una 
ora primera syguiente dentro del  qual  dicho termino 'as dichas 
partes presenten sus testigos e probanzas e lo que a su derecho 
convenga e Cito a cada una de las partes para que vean jurar los 
testigos que la un parte presentare contra la otra y la otra con-
tra la otra y los Cito en forma y se lo mando notefycar y le fue 
notefycado al dicho geronimo de cordovin por my el dicho es-
crivano testigos los dichos 

poder 
e luego el dicho geronimo de cordovin preso dixo que  dava  e 

dio su poder conplido con liçençia que pidio a1 dicho señor  go-
vernador  para lo suao dicho y el dicho señor  governador  se la 
dio la dicha licencia /f.° 184 v.°/ el  qual  poder dio a gonçalo de 
berrera especialmente para que vea y se alle presente e vea 
presentar e jurar los testigos que la justicia real presentare y 
se ratifycaren en este plenario juicio y le dio poder para el lo 
con todas sus inçidençias e dependençias y lo reservo segund de-
recho y 10 firmo de su nonbre syendo testigo gonçalo de çamora 
y françlsco perez e diego Osorio y otros muchos que ende esta-
van geronimo de cordovi 

e luego este dicho día mes e año suso dicho el dicho señor 
 governador  en nonbre de la justicia real presento por testigo al 

dicho pedro riquelme el  qual  juro por dios e por santa maria 
en forma de derecho en haz del dicho geronimo cordovi e avyen-
do prometido de dezir verdad e siendo preguntado por el tenor 
de lo suso dicho dixo que este testigo tiene dicho su dicho en 
este caso en la sumaria ynformaçion pidio le fuese mostrado y 
leido el dicho que entonces dixo y siendole mostrado y leído 
dixoque lo que entonces dixo en el dicho su dicho  dize  agora 
de nuevo y en ello se  afirmava  e afirmo y ratifycava e ratifyco 
e sy necesario es de nuevo 10  dize  agora e aquella es la verdad 
Y syendole preguntado por las preguntas generales dixo ques de 
bedad de treynta e dos años poco mas o menos y que no es pa-
riente de nynguna de las partes ny le toca nynguna de las ge-
nerales preguntas /f.° 1851 y  que vença el que tuvyere justicia 
e afirmose en ello y firmolo de su nonbre pedro riquelme 

e luego este dicho  dia  el dicho señor  governador  en nonbre 
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de la justicia real presento por testigos a digo de vareta e a Juan 
rodrigues gallego pan que se retifyquen en sus dichos los qua-
les juraron por dios e por santa maria en forma de derecho en 
haz del dicho gonçalo de herrera procurador del dicho geronimo 
de cordovin y so cargo del dicho juramento prometieron de de-
zir verdad y lo que dixeron  e  depusyeron estos testigos que los 
vyeron jurar el dicho gonçalo de herrera e pedro dolano 

el dicho diego de varela testigo presentado por parte de la 
Justicia real avyendo Jurado segund derecho e prometido de de-
zir verdad y syendo preguntado por el tenor de lo suso dicho 
dixo queste testigo tiene dicho su dicho en este caso en Ja su-
maria ynformaçion pidiole fuese mostrado y leydo el dicho su 
dicho que entonçes dixo y syendole mostrado y leydo dixo lo que 
entonçes dixo en el dicho su dicho  dize  agora y en ello se  afir-
mava  e afirmo e ratifycava e ratifyco e sy neçesario es lo  dize 

 agora de nuevo y en ello se afirma y es la verdad y syendo pre-
guntado por las generales dixo que es de hedad de veynte e 
ocho años poco mas o menos y que no es pariente de nynguna 
de las partes ny lleva enteres en este negocio e que venga el que 
tuvyere justicia e lo firmo de su nonbre diego varela 

/f.° 185 v.°/ el dicho Juan rodriguez gallego testigo presenta-
do por parte de la justicia real avyendo jurado segund derecho 
e prometido de dezir verdad e syendo preguntado por el tenor 
de los suso dicho dixo que lo que deste caso sabe e pasa es 
queste testigo tiene dicho su dicho en este caso en la sumarya 
ynformaçion pidio le fuese mostrado y leido su dicho que enton-
çes dixo y siendole mostrado y leydo por my el dicho escrivano 
dixo que lo que entonçes dbco  dize  agora y en ello se  afirmava 

 e afirmo e retifycava e retifyco y sy es neçesario lo  dize  agora 
de nuevo y aquello es la verdad para el juramento que hizo en 
que se afirmo y syendo preguntado por las generales preguntas 
dixo que es de bedad de treynla e dos años poco mas o menos 
y que no es pariente ny amigo de nynguna de las partes ny le 
va Interes en este negoçio y que venga el que tuvycre justicia y  
afirmose en el dicho su dicho y no firmo porque no sabe y seña-
lolo el señor  governador  

e despues de lo suso dicho este dicho  dia  después de ayer 
pasado una ora e mas tienpo segunil por una e por la otra pare- 
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io  el dicho señor  governador  en nonbre de la justicia real por 
ante my el dicho escrivano dixo que porque e1 termino de la 
prueva es pasado y mas tienpo que mandava y mando notefycar 
al dicho geronimo cordovi preso que dentro de media ora luego 
syguiente diga porque /f.° 1861 no se deba hazer la publicàçion 
en este pleyto con aperçimiento que pasado el dicho termino e 
no respondido la mandara hazer la dicha publicaçion con el di-
cho termino de la dicha media ora y se la mando notefycar tes-
tigos diego bermudes e luys de mercado e pedro cano 

e luego este dicho  dia  yo el dicho escrivano notefyque el di-
cho avto al dicho geronimo cordovi preso en su presona testigos 
los dichos 

e despues de 10  suso dicho este dicho  dia  mes e año suso 
dicho el dicho señor  governador  en nonbre de la justicia real 
avyendo pasado media ora y mas tienpo segund pareçio por una 
anpolleta dixo que mandava y mando hazer la publicaçion en 
este pleyto con termino de una ora e que avya por abiertas las 
probanças y mando dar traslado della a las partes para que di-
gan y aleguen lo que les convenga y se lo mando notefycar al 
dicho geronimo cordovin y le fue notefycado por my el dicho 
escrivano y el dicho geronimo cordovin dixo que  avia  por bien 
que se hiziese la publicaçion con cargo que en e1 termino de la 
publicaçion poma las tachas ojetos a los testigos presentados por 
parte de la justicia real como a su derecho convenga testigos 
françisco  peres  e gonçalo de çamora e pedro rodrigues 

e despues de lo suso dicho en la dicha çibdad de leon este 
dicho  dia  mes e año suso dicho dende a dos ora e mas tienpo 
el dicho señor /f.° 186 v.°/  governador  por ante my el dicho es-
crivano e testigos fue a la carcer publica desta çibdad do esta 
preso el dicho geronimo cordovi e dixo que en nonbre de la jus-
ticia real asta que! termino de la publicaçion es pasado y mu-
cho mas tienpo que concluya e concluyo defynitivamente y  man

-dava  e  mando notefycar al dicho geronimo cordovi que dentro , 
 de media ora perentoriamente responda y concluya difynitiva-

mente para en este pleyto dar sentençia difynitiva donde no 
respondiendo e concluyendo pasado el dicho termino a por con-
cluso difynitivamente para dar sentençia en el dicho pleyto y se 
lo mando notefycar y le fue notefycado por my el dicho escri- 
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vano al dicho geronimo cordovi en su presona testigos francisca 
perez e Juan de salazar e antonio botre 

e despues de 10  suso dicho en la dicha çibdad de leon este 
dicho  dia  mes e año suso dicho pasada media ora e mas tienpo. 
segund pareçio por una anpolleta el dicho señor  governador  por 
ante my el dicho escrivano e testigo dixo que en nonbre de la 
justicia real visto que la media ora en que mando al dicF(5 gero-
nimo cordovi que respondiese e concluyese es pasada y mas tien-
po y no a respondido ny dicho ny alegado cosa alguna que  avia 

 e ovo por concluso este pleyto defynitivamente para en el dar 
sentençia defynitiva para cada  dia  y ora que feriado no sea e 
para quando a el byen visto le sea para la  qual oyr çito  y aper-
çibio las partes en forma lo  qual  /f.° 1871 paso en haz del dicho 
geronimo cordovi y le fue notefycado por my el dicho escrivano 
syendo testigo antonio botre e gaspar de contreras e diego de 
molina polanco 

visto este presente proçeso 
fallo por la culpa que por este proçeso resulta contra el di-

cho geronimo cordovi  as>'  por su confesion como por la ynfor-
maçion en este proçeso tomada por ayer echado mano a la es-
pada e dado favor e ayuda para prender a pedro riquelme lego 
y ayer dado cabsa e alboroto que lo debo de condenar e condeno 
en que sea llevado de la carcer al rrollo e picota que esta en 'a 

 plaça desta çibdad  y enella le sea enclavada la mano derecha y 
dende no sea quitado syn my lizencia y mandado so pena de çien 
pesos por que a el sea castigo y a otros en enxenplo de cometer 
semejantes delitos lo  qual  mando que se haga por voz de prego-
nero que manyfieste su delito condenole mas en destierro desta 
çibdad de leon y çinco leguas a la redonda por el tienpo que my 
voluntad fuer el  qual  destierro salga a conplir traido que sea a 
la carçer dentro de tercero  dia  y no lo quebrante sopena que¡ 

• destierro sea perpetuo condenole mas en las armas e costas des-
te proçeso cuya tasaçion en my reservo e por esta my sentençya 

'difynitiva jusgando asy lo pronuncio y mando enestos escritos y 
por ellos rodrigo de contreras 

/f.° 187 v.°/ la  qual  dicha sentençia de suso contenida el di-
cho señor  governador  dio e pronunçio en la carcer publica des-
la çibdad ante my el dicho escrivano e testigos en diez dias del 
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mes de diçienbre de myle y quynientos e quarenta e un año y 
mando notefycar al dicho geronimo cordovi preso y mando a Juan 
de salazar alguazil que por ante my  et  dicho escrivano execu-
tase la dicha sentençia como en ella se contiene testigos diego 
de caçeres e antonio botre e gaspar de Contreras y lo señalo el 
señor  governador  

e luego este dicho  dia  mes e año suso dicho yo el dicho es-
crivano notefyque la dicha sentençia de suso contenida y se la 
ley de berbo ad yervo al dicho geronimo cordovi preso el  qual 
dixo  que era menor de hedad y que apelava de la dicha senten-
gla para ante su magestad e para ante los señores de ta justivia 
real de panama o ante quyen de derecho a lugar testigos pedro 
rodrigues e diego de caçeres e gaspar de contreras 

este  dia notefyque  yo el dicho escrivano al dicho Juan de  sa
-lazar alguazil que executase la dicha sentebçia testigos los di-

chos 

e luego este dicho  dia  mes e año suso dicho el dicho Juan de 
salazar alguazil por ante my el dicho escrivano e testigos  exe-
cuto  la sentençia de suso contenida y llevo al rollo e picota a 1  
dicho jeronimo cordovi y se le enclavo la mano e por voz de 
alonso felipe pregonero se pregono el dicho delito y estando el 
dicho geronimo de cordovi en el dicho rollo e picota vino 1f.°  1881 
por la calle de la merçed hasta la  plaça  el dean don pedro de 
mendavia con una rodela e una espada e con el ciertas personas 
haziendo alboroto e ruydo y dando bozes lo  qual  el dicho señor 

 governador  me pidio por testymonio a my el dicho escrivano e 
doy fe que pasa asy e quel dicho dean luego tomo de suso como 
de suso se contiene hasta junto a la esquina de la casa de  ana 

 ximenes  que esta en la  plaça  publica desta çibdad lo  qual  fue 
muy publico e notorio e delante de mucha gente que en del  es-
tava  siendo testigo Juan de salazar y alonso felipe e diego lucas 
e pero gonzales e otros muchos e mucha gente que ende estavan. 

e luego el dicho señor  governador  mando quitar del rollo al 
dicho geronimo cordovi y traello a la carcer y se quito del dicho 
rollo y se trujo a la carcer testigos los dichos 

-  36 - 
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descargos de rodrigo de con- 	e despues de lo susodicho en 
treras. 	 quatro dias  del mes de julio del 

dicho año de myle e quynientos 
y quarenta y quatro años ante el dicho señor lizenciado Juez suso 
dicho y en presençia de my el dicho escrivano pareçio presente 
el dicho rodrigo de Contreras e presento un escrito de descargos 
e un ynterrogatorio por donde pidio fuesen examinados los 
/f.° 188 v.°/ testigos su tenor de lo  qual  es este que se sygue -- 

muy magnifico señor 
rodrigo  de contreras por presona de my procurador ante vues-

tra merced parezco e protestando ante todas cosas como protesto 
que sy por falta de no tener letrado como en esta provinçia es 
notorio que no le ay yo dexare de dezir o alegar en estos des-
cargos que ante vuestra merçed doy alguna cosa que a my de-
recho convenga y sea neçesaria de dezir e por razon dello my 
justicia en alguna manera pereçiere que por esto no sea visto 
que agora ny en nyngun tienpo me pueda parar ny pare perjuy-
cio syno que en qualquyer tienpo y en qualquyer ystançia que 
a my noticia venga lo que agora pudiera dezir lo pueda enton-
çes alegar e sea tan bastante como sy en esta primera istançia 
lo dixese y alegase y a mayor ahondamiento pido a vuestra mer-
ced y sy neçesario es le requiero que de su oficio el  qual  para 
esto espeçialmente ynploro sea obligado a suplir y supla lo que-
yo dexare de dezir y alegar que a my derecho convenga e debaxo 
desta protestaçion digo en repuesta de los cargos que por vues-
tra merced me han sydo puestos que vuestra merced me  deve  y 
a de dar por libre y quito de todos ellos por las cabsas e razones 
syguientes 

lo primero en quanto al primer cargo digo que lo niego por -
que desde todo el tienpo que a que yo e governado esta provin-
olla syenpre he tenido espeçial cuydado avyendo clerigos en ella 
de que los yndios de la /f.° 189/ çibdad de granada y sus termi- 
nos fuesen industriados e dotrinados en las cosas de nuestrá 
santa fe catolica e para el dicho efeto hize hazer yglesia en lo 
pueblos de la dicha provinçia a donde los naturales della fuesen 
a oyr la dotrina cristiana e quando no avya clerigos que hiziesen 
lo susodicho espresamente mandava a las presonas en quyen 
asy estavan encomendados los tales yndios que espeçialmente 

www.enriquebolanos.org


HISTORIA DE NICARAGUA 	 20 

tuviesen cargo y cuidado de los yndustriar e hazer dotrinar en 
las cosas de nuestra santa fe catolica ponyendoles para cito gra-
ves penas como en la proseeuçion desta cabsa cerca dello en este 
cargo contenido probare y averiguare 

II. yten en quanto al segundo cargo digo que yo no he per-
mitido ny consentido que se hayan llevado ny sacado desta pro-
vinçia a nynguna ny algunas presonas pieças nynguna natura-
les desta tierra y sy alguna pieça dellas se a sacado en que yo 
permytiese e diese liçencia que se sacase aquella tal seria de 
otras partes y de las que algunas presonas traerian a esta pro-
vinçia e como pieças no naturales desta tierra yo  daria  licen-
cia para la sacar por las ayer metidos en ella las tales presonas 
para su serviçio y ay lguna persona particular a sacado alguna 
pieça natural desta provinçia e yo para ello diese lizençia a sido 
porque para ello ay provysion de las abdiençias reales de santo 
domingo e panama que a los veçinos desta provinçia queriendo 
alguno dello salir fuera dellas les dejase sacar /f.° 189 v.°/ hasta 
Cinco o seys pieças a cada vno e yo conpliendo e obedeciendo 
las provisiones de su magestad permitiria e  daria  la dicha li-
cencia en conplimiento della a las presonas que asy quysiesen 
sacar las dichas pieças naturales (lesta provinçia la  qual  dicha 
lizencia sy alguna di seria e fue con fyança que la tal presona 

 tornaria  a bolver las tales pieças que asy  sacava  a esta  provin-
çia  e no se provara ny averiguara con verdad otra cosa mas de 
lo que dicho es Cerca dello en este cargo contenido y todo lo 
dèmas nyego como en el se contiene 

111. yten en quanto al tercero cargo digo que me afirmo 
en lo que dicho e alegado tengo en el segundo cargo antes deste 
y los registros de las çinquenta y Cinco pieças que dizen que 
dexe sacar desta provinçia por donde este dicho Cargo  SC  me 
haze questan puestos y acomulados en la pesquisa secreta por 
ellos pareçio no ayer dado licencia ny facultad para sacar desta 
dicha provinçia las pieças en ella contenida porque al tienpo 
que lo suso dicho paso yo no  estava  en esta provinçia sino en 
tos reynos de castilla e ya que las dichas pieças sacasen desta 
dicha provinçia justa e juridicamente se pudieron sacar deltas 
por ser esclavos venydos de otras partes y averlos traydos per-
sonas particulares a ella y no ser naturales desta provinçia como 
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en la  prosecuçion  de esta  cabsa  entiendo averiguar e  provarlo  en 
este cargo contenido  quanto  mas que las  fees  de los registros de 
que en este cargo  haze mençion  /f.° 1901 no  pareçen  estar fir-
madas de my  nonbre  porque ay yo diera las tales licencias yo 
las firmara por donde  pareçe  claro yo no ayer dado las tales 

 liçenç!as  por estar al dicho  ticnpo  y  sazon  en los  reynos  de  cas-
tilia  como es publico y notorio e por tal lo alego y por no estar 
firmada de  escrivanos  por lo  qual  no  hazen fee  ny prueba al-
guna 

1111.  yten quanto  al  quarto  cargo digo que no se  provara 
 ny averiguara con verdad que yo  dexase  sacar ny llevar al de-

saguadero,  pìeça nynguna desta  tierra contra su voluntad ny en 
prisiones como en el dicho cargo se contiene antes  sy  algunas 
se sacaron y llevaron fueron de las que  andavan absentadas  y 

 alçadas desas plaças  y del  serviçio  de sus amos y aquellas tales 
yo mande e  hize  recoger para que se llevasen al dicho desagua-
dero las  quales  fueron y de su voluntad y no en prisiones ny 
en cadena  syno  libremente lo  qual  yo  permyti  porque su  ma-
gestad me  mandava  por una su real  çedula  que fuese a  desco-
brir  el dicho desaguadero e  ponyendo  en  efeto  lo  suso  dicho por-
que los soldados que  conmygo yban  a la dicha conquista no que-
rían  yr syno  les  davan  serviçio  que en la dicha jornada les sir

-vyese  y llevase sus  comydas  y lo  neçesario  para sus personas 
de cuya  cabsa  yo lo  permyti  que  sy  algunas  presonas yndios  se 
sacaron y llevaron  desta provinçia  para el dicho  efeto  fueron de 
las que dicho tengo y la mayor parte  dellas  se tornaron a vol-
ver a esta  provinçia Jf.°  190 v.°/ y ellas  hizieron  de  sy  lo qué 
quisieron como personas  livres  y  sy  algunas se murieron en la 
dicha jornada seria de enfermedad que les darla como se murie-
ron españoles que fueron  enella syn  que se les diese  travajo eçe-
sivo  ny  syn hazerles  mal tratamiento  nynguno  y  nyego  todo lo 

 deznas  en el dicho cargo contenido y  demas desto  es muy averi-
guado que no se podía en  nynguna  manera  hazer  la dicha jor-
nada  syn  llevar  yndios  para las cosas  x]eçesarias  y que no se 

 podia escusar  
V.  yten quanto  al quinto cargo que se me  haze  por el dicho 

e  depusyçion  de  hernando  de hato a su dicho no se a de dar 
 fee  ny crédito porque no me perjudica en cosa alguna por ser  
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como es ¡ny enemygo capital e por odio y mala voluntad que me 
a tenido e tiene dina e dixo al contratio de la verdad en su di-
cho en esta pesquysa secreta por razon de avyendole eleg!do el 
licenciado pineda y sus consortes contra todo derecho no lo pu-
diendo ny devyendo hazer por regidor desta çibdad despues que 
yo vine de los reynos de castilla a usar y exerçer el cargo de 

 governador  removi  e quite al dicho hernando de haro de) dicho 
oficio e cargo de regidor e por vuestra merced esta sentençiado 
e declarado ser byen fecho de cuya cabsa el dicho hernando de 
haro me ha tenido e tiene el dicho odio y enemystad y asy a 
dicho e publicado todo el mal e daño que pudiere por donde 
consta e pareçe averse perjurado e dicho lo contrario de la ver-
dad contra ¡ny en esta /f.° 191/ cabsa y no porque pasa en hecho 
de verdad lo en este caso contenido porque por su solo dicho 
se me haze el  qual  es solo y syngular padeçe las dichas tachas 
e ojetos que dichos tengo y nyego todo lo en el dicho cargo con-
tenido como en el se contiene 

VI. yten quanto al sesto cargo digo que al tienpo que lo en 
el contenido dizen que paso yo no me halle en el dicho desagua-
dero porque al dicho tienpo  e  sazon yo  estava  en esta çibdad de 
leon y aunque yo  estava  en esta dicha çibdad sy a my noticia 
viniera o en qualquier manera supiera que  avia  pasado lo en 
este cargo contenido yo 10 castigara y mandan castigar como 
zeloso de hazer justicia e como sienpre la he fecho en todos los 
casos y cosas que a my notiçia ayan vinido en esta govennaçion 
y los dichos de hernando de haro y ochoa de oriondo e de alon-
so mendez que deponen sobre lo en este cargo contenido hablan 
de oydas y vanas creençias sus dichos contra my no hazen fee 
ny prueva por ser solos e syngulares que] dicho hernando de 
haro y ochoa de oriendo son myi enemyos capitales e como ta-
les divian e dixeron e depusieron en esta cabsa lo contrario de 
la verdad por el odyo y mala voluntad que me tienen por lo que 
dicho tengo en el quynto cargo antes dešte y ellos mysmos con-
fyesan la dicha enemystad que me tienen en las preguntas ge-
nerales por donde sus dichos contra my no hazen fee ny prueva 
alguna y el dicho alonso mendez es honbre que de enfermedad 
que a tenido e tiene «.° 191 v.°/ es falto de memoria y anda 
como honbre de poco juyzio por lo  qual  yo no soy a cargo de lo 
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en este cargo contenido el  qual nyego  en todo e por todo como 
en el se contiene 

VII. yten quanto  al setimo cargo digo que al tienpo que 
los en el contenidos dizen que paso yo no  estava  en el desagua-
dero syno en esta çibdad de leon e diego de castañeda capitan 
que a la sazon  estava  en el dicho desaguadero hizo ynforma-
çion sobre lo contenido en este cargo e tuvo preso al dicho alon-
so de horoseo e conoçio de la dicha cabsa syn yo saber dello 
cosa alguna hasta dar en la sentençya difynitiva de la  qual  el 
dicho alonso de horosco apelo en grado de la dicha apelaçion se 
presento ante luys de guevara teniente general de  governador 

 que a la sazon era en esta provinçia el  qual  en el dicho grado 
de apelaçion conoçio de la dicha cabsa e sentençio al dicho alon-
so de horosco en que le dio por libre de lo que contra el se pro-
çedio como todo consta e pareçe por el proçeso que sobre lo 
suso dicho paso a que me refyero por donde es visto yo no ser 
en culpa ny cargo de lo en este cargo contenido y los dichos de 
Juan de la calle e de ochos de oriondo e de hernando de haro 
hablan de oyda e vanas creençias y el dicho de Juan de la calle 
no da razon legitima e sufiçiente en su dicho operes de lo que en 
este cargo depone y el dicho de francisco  sanchez  asy mysmo 

 habla de oydas e vanas crençias It.0  1921 sus dichos de los suso 
dichos ny de nynguno delios no hazen fee ny prueva contra my 
porque los dichos hernando de hato e ochoa doriondo e francis-
co sanches son mys enemigos capitales por lo que dicho tengo 
en los capitulos antes deste y el dicho francisco sanches en, esta 
resydençia me a puesto muchos pleytos e dado muchas querellas 
contra my en 'a çibdad de panama antes que dixese su dicho en 
esta cabsa me puso çiertos capitulos ante la abdiençia real della 
e sobre ellos y sobre otras cosas truxo un reçebtor por donde 
consta claramente e por lo que dizen en las preguntas generales 
ser my enemygo capital e tenerme odio e mala voluntad por 
lo  qual  los suso dichos dixeron al contrario de la verdad en esta 
cabsa contra my como pareçio por sus dichos nyego el dicho 
cargo en todo e por todo como enel se contiene 

VIII. yten quanto  al otavo cargo digo que sy yo algund re-
movimiento hize a los alcaldes e regidores de la dicha çibdad de 
granada fue porque los que estavan elegidos y nonbrados por al- 
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caldes  e regidores despues que yo agora vine de los reynos y 
castilla halle questavan elegidos e nonbrados contra lo nue su 
magestad çerca deste caso tiene proveydo mando porque un al-
calde que aya usado el dicho oficio un año no lo puede ser syno 
pasan en medio primero dos años y en quebrantamiento de lo 
que sobre este caso esta proveydo y mandado e de la costumbre 
antigua que /f.° 192 v.°/ sobre ello se a tenido usada e guidada 
los de la dicha çibdad de granada avian hecho e nonbrado los 
dichos alcaldes e regidores e yo por razon de lo suso dicho e 
porque los que asy lo heran lo avyan sydo otro año atras e por 
hazer justicia yo dishize la dicha eleçion e conformandome con 
lo que su magestad en este caso tiene proveydo y mandado y 
con la costumbre antigua usada e guardada hize el cabido de 
la dicha çihdad de granada que tornase (le nuevo a elegir alcal-
des e regidores conforme a lo suso dicho los quales en conpli-
miento dello lo hizieron y elijyeron personas que no avian te-
nido ny usado los dichos cargos mas  avia  de dos años s' a las 
personas que conforme a la antigua costunbre lo pudieron ser no 
los admovi sobre lo  qual  esta pleyto pendiente por el  qual  cons-
ta e pareçera sy todo lo suso dicho a que me refyero y nyego 
todo lo demas en este dicho cargo contenido que sea en my 
perjuycio y demas desto por ynstruçion real se manda que las 
presonas que fueren elegidas por los cabildos sean confirmadas 
por el  governador  del capitulo de la  qual  dicha ynstruçion hago 
presentaçion 

IX. yten quanto al noveno cargo digo que por las ynstru-
çiones e provysiones que de su magestad he tenido para usar el 
dicho cargo de  governador  enesta provinçia  el tienpo que lo he 
vsado Justa e juridicamente /f.° 1931 por virtud dellas yo e po-
dido repartir y encomendar yndios naturales desta tierra asy en 
los conquistadores e pobladores de ella como en otras personas 
que a my me pareçiesen que mereçian tener yndios de reparty-
miento como consta e pareçe por las ynstruçiones que del di-
cho cargo tengo que  estan  en poder de vuestra merced a que me 
refyero e sy yo (teje de dar yndios a Juan cstevan conquistador 
que dizen ques desta provinçia fue porque en la villa de bruse-
las questuvo poblada en esta governaçion se le dio un reparti-
miento (le yndios el  qual  los dexo porque el y otras personas fue- 

1 4 
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ron cabsas que se despoblasen la dicha villa de bruselas por se 
yr como se fueron a honduras con diego lopez de sabzedo a don-
de tuvo yndios de repartimyento los quales asy mysmo dexo y 
se torno a volver a la villa de san myquel a donde asy mysmo 
tuvo yndios de repartimiento e de ah se bolvio a esta provinçia 
a donde al presente esta e sy yo he dejado de dar yndios a ber

-nal  gonza1es  a sydo porque en esta provinçia le fue dado en 
encomyenda el pueblo de agataça en el  qual avia  mas de tre-
zientos yndios los quales el dicho bernal gonzales por malos tra-
tamientos que los hizo e por herrerar parte delios por su propia 
abtoridad como los herro los desypo e  despoblo  por razon 
/fÕ 193 v.°/ de lo  qual  al presente no tiene el dicho pueblo syno 
veynte yndios y el dicho bartolome gonçales esta agora preso 
en la carcer publica donde vuestra merced le hallo por los ma-
los tratamientos que a hecho a los dichos yndios por las quales 
causas yo he dejado de le dar y encomendar otros yndios por 
lo que he dicho quanto mas questa sentençiado en privaçion de 
yndios para que no pueda tener los que asy tiene ny otros nyn-
gunos y ay he dexado de dar yndios entregallo seria e fue por 
ser honbre mentecabto y de poco saver synple e falto de Juizio 
e por no ser conquistador e por no ser capaz para poder tener en 
admynystraçion nyngunos yndios y en quanto a los yndios que 
yo he dado y encomendado a las personas que dizen ser mys 
criados aquellas presonas son caballeros e hijosdalgo y en quyen 

 cabia  muy byen que se les diese por servir como sirven a su 
magestad en esta provinçia con sus personas armas y cavallos 
los quales los  an  sustentado y sustentan hallandose a todas las 
cosas que de parte de su magestad les a sydo mandado y a sydo 
cosa conviniente para la real formaçion e poblaçion desta gover-
naçion que se diesen yndios a las tales personas porque tuviesen 
poblada esta provinçia porque de cada  dia  como es publico y no-
toria  an  muerto e mueren muchos de los conquistadores della 
e sy los dichos yndios se oviesen dado a los conquistadores y an-
tiguos /f.° 1941 pobladores no se pudiera sustentar esta  provin-
çia  porque en toda ella no ay sino hasta treze o  catorze  con-

quistadores y su magestad a sydo servido que a las presonas que 
nuevamente vinieren de los reynos de castilla y quysieren asen-
tar e poblar esta provinçia a que se les diese yndios en ella para 
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con que se pudiesen sustentar y todo lo demas en esue cargo 
contenido que sea en my perjuycio nyego como en el se con-
tiene 

X. yten en quanto al deçimo cargo digo que yo pude dar y 
encomendar los yndios que asy quedaron y fynaron por fyn e 
muerte de mateo de lezcano a la presona que a my pareçio con-
forme al poder que de su magestad para ello tengo porque la 
provysion de que en este  .argo  se haze mençion para que las 
mugeres e hijos hereden los yndios nunca hasta agora me a sydo 
notefycada por presona ynguna ny tal provision su magestad ny 
los de su consejo me  an  enbiado  ny tanpoco la a tenido ny tiene 
el cabildo e regimiento desta çibdad puesto para por virtud della 
hiziera lo en ella contenido o como syenpre despues que he te-
nido el cargo en esta provinçia de  governador quando muria  al-
guna presona sy tenia muger e hijos que fuesen mugeres despa-
ña sienpre les e dado los yndios que de su marido  an  quedado 
o la parte que delIos me pareçio teniendo respeto a la calidad de 
sus presonas y sy a la dicha yseo de santiago los dexe de dar 
por malos tratamyentos que hizo •• /f.° 194 v.°/ al caçique de  çin

-dega  llamado don diego al  qual  quito el señorio de la  plaça  que 
tenya e le quito y tomo todos sus byenes e serviçio que el dicho 
don diego tenia y le hizo vaquero de un hato de vacas suyas 
como por el proçeso que sobre ello paso pareçeta del  qual  para 
en quanto a este cargo hago presentaçion y nyego todo lo de-
mas en el dicho cargo contenido quanto mas que no me avyendo 
sydo notefycada la dicha provysion vuestra merced no me puede 
hazer este cargo 

XL yten en quanto al onceno cargo digo que me afirmo en 
lo que por my esta dicho en el deçimo cargo antes deste e sy 
yo dexe de dar y encomendar los yndios eneste cargo contenidos 
a la muger de alonso viñas fue porque ny supe ny a me notiçia 
vino que hera casado syno despues que los ove dado y enco-
mendados por lo  qual  no ovo lugar de se hazer la encomienda 
delIos en la muger del dicho lorenzo viñas porque  avia  pocos 
dias que hera casado e no  residia  en esta çibdad y por no me 
ayer sydo notefycado la provision de que en este cargo se haze 
mençion vuestra merced no me avra de hazer este cargo 

XII. yten en quanto al doçeno cargo digo que me afirmo en 
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lo que por my esta dicho e alegado en el deçímo cargo demas 
del  qual  la dicha catalina de bovadilla muger que fue del dicho 
pero lopez esta casada con el dicho alonso de horosco a quyen 
yo dy y encomende los dichos yndios los quales los /f.° 1951 
tienen e poseen al presente por donde se escluye lo que en este 
contenido '(sic) e tengo de ser dado por libre e quito del 

XIII. yten qüanto altrezeno  cargo digo que me afirmo en 
lo que por my esta dicho y alegado en el deçimo caigo y que 
lemas desto atento a la calidad de la persona de la muger del 
dicho gonçalo de ribera yo le  dexe parte de los yndios que tenya 
segund que pareçio que le bastavan e agora al presente la dicha 
beatriz benegas tiene e posee todos los yndios que el dicho su 
marido tenia e poseya e dexo al tienpo de su fyn y muerte por 
donde se escluye e çesa todo lo en este cargo contenido y tengo 
de ser dacio por livre del 

XIV. yten  en quanto al catorzeno cargo digo que doy por 
descargo lo que tengo dado en el deçimo cargo en el  qual  me 
afirmo e demas desto el dicho alonso bivas a mas de ocho o 
nueve años que murio y al tienpo que falleçio dexo por su  mu

-ger  a una yndia que tenia por su esclava con la  qual  estando en 
articulo mortis e syn juicio se caso con ella e  nyego todo lo en 
el dicho cargo contenido en quanto es en my perjuycio o ser 
puede 

XV. yten  en quanto al quinzeno cargo digo que me afirmo 
a lo que por my esta dicho e alegado en el doçeno cargo por 
queste y el es todo uno e una misma cosa como custara claro 
por los mismos cargos 

XVI. yten quanto  al diez y seys cargos digo que me 
/f.° 195 v.°/ afirmo en lo que por my esta dicho y alegado en el 
deçimo cargo antes deste y en lo demas de lo en el contenido 
aunque nunca me fue notefycada la dicha provysyon syenpre 
he tenido espeçial cuydado de proveer remedio y remediar a las 
vibdas e huerfanos ý ansy yo di y encomende a un hijo que del 
dicho Juan  suares  quedo la mytad de los yndios que por su fyn 
y muerte quedaron con los quales tiene para se poder sustentar 
y alimentar y lo demas en el dicho cargo contenido lo nyego. 

XVII. yten  en quanto al diez y syete cargo digo que me 
afirmo en lo que por my esta dicho y alegado en el deçimo car- 
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go  antes deste y el dicho pie de hierro a muchos años que  mu-
rio  e aunque yo nunca fue requerido con la dicha provysion y 
estando articulo mortis el dicho gravyel pie de hierro se caso 
con una yndia y como he dicho syenpre he tenydo por costunbre 
de remediar los huerfanos y aquello prosyguiendo di y encomen-
de a un sebastian picado yerno del dicho graviel pie de hierro 
parte de los yndios que por su fin e muerte quedaron para que 
con ellos se sustentase e alimentase los hijos del dicho graviel 
pie de hierro su suegro avian quedado los quales  oy  dia  tienen 
e posee y lo demas contenido en el dicho cargo lo nyego 

XVIII. yten en quanto los diez y ocho cargos digo que al 
tienpo y sazon que yo vine por  governador  desta provinçia  halle 
que el licenciado castañeda syn tener /f.° 196/ poder ny facul-
tad para ello e contra toda orden de derecho yendo e binyendo 
contra lo que por su magestad  estava  mandado por los cabildos 
desta çibdad de leon y granada se  avia  hecho reçibir por  gover-
nador  el  qual  usando de la dicha governaçion avía dado y en-
comendado a muchas personas yndios en esta provinçia entre 
los quales dio y encomendo a francisco romero y a todos los de-
mas en este cargo contenidos ciertos repartïmyentos de yndios 
los quales porquel dicho licenciado castañeda los avía dado y 
encomendado por ayer sido presona privada para lo poder ha-
zer e no tener poder ny facultad para ello sy no hera la que te-
nia de los dichos cabildos yo provei de los tales repartimyen-
tos que asy el dicho licenciado castañeda  avia  dado a las preso

-nas  que a my me pareçio que los mereçian y como yndios que 
estavan vacos yo los pude dar y repartir justa e juridicarnente 
conforme a la provysion que de su magestad tenia para la gover-
naçion desta provinçia de la  qual  si neçesario es en quanto por 
my haze para lo que toca a este cargo hago presentaçion della 
por la  qual  claramente consta e pareçe poder yo dar y enco-
mendar los dichos yndios libremente syn caer ny yncurrir en 
pena alguna por ello y en quanto esto no se a de entender la 
provysion dequeste cargo se contiene porque por virtud 
/.f.° 196 v.°/ della se me haga el cargo de que de suso se haze 
mynçion por que se hallara por verdad que despues que yo di 
Y encomende los dichos yndios me fue notefycada la dicha pro-
vysion de que en este cargo se haze mynçion por virtud de la 
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qual  yo no  podia  ny pude quitar ni admover los dichos yndios 
a las personas que los tenian e sobre lo eneste cargo contenido 
del abdiençia real de santo domingo vino un juez a esta  provin

-çia  ante el  qual  se trataron ciertos pleytos los quales ante el di-
cho juez se feneçieron e acabaron por razon de lo  qual  no se 
puede hazer este dicho cargo pues sobre ello a avido los dichos 
pleytos e sobre una misma cosa no puede ayer dos juyzios e pido 
a vuestra merced mande a escrivano de su abdiençia saque una 
fee de los dichos proçesos y la ponga con este descargo e todo 
lo demas contenido en este cargo en quanto es en my perjuy-
zio digo que lo nyego en todo e por todo como en el se contiene. 

XIX. yten  en quanto a los diez e nueve cargos digo que 
por provysion de su magestad questa enesta provinçia esta pro-
veydo e mandado que qualquyer persona que saliere fuera des-
ta governaçion donde viviere tenyendo yndios enella syn espe-
çial e lizencia y mando del  governador  de la tal provinçia quel 
quelo contrario hiziere aya perdido e pierda los yndios que asy 
tuvyere de repartimiento y el dicho  governador  /fP  1971 los pue-
da dar y encomendar a la persona que le -pareçiere y el dicho 
hernan nyeto yendo e veyniendo contra lo contenido en la dicha 
provysion se fue e  absento  desta governaçion syn  my liçençia 
y munidad o al  qual  por razon de lo suso dicho yo conf irmàndo-
me con la dicha provysion de su magestad yo le quite e removí 
el pueblo de yndios que tenya en encomienda que se  dize  te-
pustega al  qual  se los torne a bolver por provysion que para ello 
truxo de la abdiençia real de los confynes la  qual  obedeçi  guar-

de e cunpli como en ella se  contenia  y no se provara ny averi-
guara con verdad yo ãver quitado ny admovido yndios nyngu-
nos a hernando de haro ny a ochos de oriendo porque ellos en 
sus dichos no confyesan yo averles quitado yndios nyngunos ny 
el dicho hernando de haro a tenido yndios nyngunos en esta 
provinçia e todo lo demas eneste cargo contenido en quanto con-
tra my haze lo nyego segund y cómo en el se contiene 

XX. yten  en quanto a los veynte cargo digo que sy al dicho 
hernando alvares alguna vez le e hecho preso en la carcer que 
nyego seria e fue por palabras desacatadas que en mi presençla 
dina por las quales justaffiente mereçeria que fuese preso y no 
se provara ny averiguara con verdad que fuese por lo en este 
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cargo contenido ny que yo tratase mal al dicho Juan fernandez 
ny a otra presona alguna por /f.° 197 v.°/ venyr a pedir ante my 
justizia e porque yo la hazia a todos los que ante my venían 
a pedirla como hera obligado syn afyçion ny odio ny enemystad 
que con alguna presona tuviese y los dichos diego sanches e 
francisco sanches que çerca de lo en este cargo contenido depo-
nen contra my no hazen fee ny prueva sus dichos por ser como 
son mys enemygos capitales e por tratar como tratan ante vues-
tra merced contra my muchos pleytos y querellas e denunçia-
çiones crimynales hablan en sus dichos afyçionadamente e por 
danyfycarnie e menos me perjudican ny dañan todos los demas 
testigos que çerca deste caso hablan por ser solos y syngulares 
hablan de oydas e vanas creençias sus dichos no hazen fee ny 
prueva contra my y en lo que toca a las palabras que dizen yo 
ayer dicho a juan fernandez nyego lo suso dicho e todo lo de-
mas en este cargo contenido porque el dicho de pero martyn 
zanbrano es solo y syngular no me perjudica ny dalia su dicho 
ny haze fee ny prueva contra my 

XXI. yten quanto  al vyente e un cargos digo que nyego 
todo lo en el dicho cargo contenido segund y como en el se con-
tiene e ay el dicho gonçalo cano estuvo preso fue porque un 
alcalde hordinario desta çibdad estando en cabildo e por mando 
del dicho cabildo manda al dicho gonçalo cano que jurase e de-
clarase en persona le avía hecho un requerimiento /f.° 1981 de 
que en el dicho cabildo hazia presentaçion por que en el ve-
nyan çiertas palabras feas e desacatadas y en perjuyzio de la 
justicia e regidores desta dicha çibdad el  qual  como lumbre re-
belde y pertinaz a los mandamientos de la justicia no lo quiso 
hazer ny conplir por razon de lo  qual  el dicho alcalde ordinario 
lo mando prender e tuvo preso e no se provara ny averiguara 
con verdad que oviese mandado hazer la dicha prision al dicho 
gonçalo cano ny ayer dicho las palabras de que en este cargo 
se haze mençion lo  qual  nyego  en todo y por todo segund y 
como en el se contiene 

XXII. yten  en quanto al veynte e dos cargos digo que el 
dicho luys de guevara apelo de la sentençya de que en el dicho 
cargo se haze mençion para ante los señores del real consejo de 
las yndias en el tiempo y en forma segund y como se debla la 
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qual  conforme a derecho yo le otorgue y en el dicho grado de 
apelaçion pende la dicha cabsa por lo  qual  yo no fuey juez para 
poder  executar  la dicha sentençya durante el termine de la di-
cho apelaçion y para que conste de lo suso dicho pido a vuestra 
merced mande a escrivano de su abdiençia saque una fee del 
dicho proçeso con la  qual  ape1açion  e del otorgamiento dello 
por lo  qual  no se me pudo ny puede hazer el dicho cargo 

XXIII. yten  en quanto al veynte e tres cargos digo nyego 
el dicho cargo en todo e por todo segund /f.° 198 v.°/ como en 
el se contiene por que antes se provara e averiguara yo ayer 
hecho e  admynystrado  justiia en esta governaçion guardandole 
a las partes syn tener açision de persona alguna castigando a 
mys criados y a otras presonas que algunos delitos hazian e co-
metían syn ser parçial a nadie como mas largamente lo entien-
¿lo  provar  e averiguar en la prosecuçion desta cabsa 

XXIV. yten quanto  al veynte e quatro cargos digo que enesta 
çibdad de leon nunca a avydo ny hasta agora la ay casa de ca-
bildo ny nunca  an  tenido ny tienen propios nyngunos (le que -
se pudiese ayer hecho de cuya cabsa y por no tener (le que se 
conprase se a dexado de tener la dicha arca de las tres llaves y 
los libros de que en este cargo se haze mynçion e nunca su 
magestad ny los de su real consejo  an  enviado hasta agora prn-
vysiones ny çcdulas nyngunas al cabildo desta çibdad para que 
pudiesen estar guardadas en la dicha arca de las tres llaves t 

las que yo he tenido en my poder  an  Vdo aquellas que su  ma-
gestad a my particularmente como a  governador  me a cnbiadOE 
e no otras algunas en las quales nunca se me a envyado la pro-
vysion para que suçedicscn en los yndios las mugeres e hijos de 
las presonas que asy los tenyan por lo  qual  no a avido ncçe-
sidad la dicha arca de tres llaves ny los dichos libros de que 
en este cargo se haze mynçion /f. 1991 el  qual  nyego  en quanto 
es o puede ser en my perjuyzio 

XXV. yten quanto  al veynte y çinco cargos digo que nyego 
todo lo en el dicho cargo contenido porque pareçe por la dicha 
provision de que enella se haze mynçion averla obedeçido como 
carta y mandado de my rey e señor natural al tlenpo que me 
fue notefycada y no enbargante que de ella esta suplicado poi 
se ayer ganado con synyestra e falsa relaçion no se provara n 
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averiguara con verdad yo ayer sacado ny mandado sacar nyn-
gund vezino dela çibdad de granada a esta çibdal de leon por 
ninguna cabsa çivil ny criminal y sy alguna saque que nyego 
seria conoçiendo yo della en la misma çibdad de granada y no 
de otra manera e los dichos de francisco sanches e andres de se-
villa que deponen sobre lo en este cargo contenido no hazen fee 
ny prueva contra my y menos me perjudican ny dañan sus di-
chos por ser como son mys enemygos capitales e tratar como 
tratan ante vuestra merced contra contra ¡ny muchos pleytos 
crlmynales y sobre lo en este cargo contenido me tiene acusado 
particularmente ante vuestra merced el dicho francisco sanches. 

XXVI. yten en quanto a los veynte y seys cargos digo que 
lo nyego en todo e por todo segund y como en e1 se contiene e 
ay tuve preso al /f.° lSt) v.°/ dicho mateo lezcano seria e fue 
por otras cosas que contra el proçedi de delitos que obiese co-
metido y no por la cabsa de que en este dicho caigo se haze 
mynçion como constara e pareçera por el proçeso que sobre la 
dicha prision contra el dicho mateo lezcano se hizo questa en 
poder del escrivano de la andiençia de vuestra del  qual  en  quan-
to  por my haze y no en mas hago presentaçion para en quanto 
al descargo deste cargo y no se provara con verdad averseme a 
my notefycado la provysion de que en el se haze mynçion antes 
pareera al contrario y los dichos de hernando de haro e ochoa 
donando y gonçalo cano e juan de  salamanca  que en esta cabsa 
deponen contra my çerca de lo en este cargo contenido no me 
perjudican ny dañan en sus dichos no hazen fee ny prueva al-
guna por hablar de oydas e vanas creençias ny testifycan en 
sus dichos de bista syno de averlos oydo dezir al dicho mateo 
de lezcano y' los dichos hernando de haro e gonçalo cano e-
ochoa donando son mys enemygos capitales e como tales por la 
enemystad que conmygo tienen dirian como dixeron en esta cab

-sa  contra my el contrario de la verdad a fyn de me hazer mal e 
daño y ellos asy lo  an  dicho e publicado y el diche de martyn 
ruyz de balda que en esta cabsa depone contra my al tienpo y 
sazon que paso la prision /f.° 2001 en este cargo contenida hera 
su criado del dicho mateo de lescano e su paneaguado e pro-
curador que soliçitava sus negocios y por el mismo caso ques-
tuvo preso el dicho mateo de lescano vn tuve preso di  (liChO 
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martyn ruys  de balda por lo  qual  me ha tenido e tiene enemys-
tad  formada y a procurado y procura de me hazer todo el mal 
e daño que puede e asy por su dicho pareçe claramente averse 
perjurado y ayer dicho al contrario de 1a verdad por deponer 
como depone tan afiçionadamente los dichos de todos los quales 
no hazen fee ny prueva alguna contra my ny me perjudican ny 
dañan por lo que dicho tengo e nyego todo lo demas en el dicho 
cargo contenido 

XXVII. yten  en quanto al veynte e syete cargos digo que al 
tienpo que vine a esta provinçia a usar y exercer el cargo de 

 governador  en ella halle questava en costunbre usada e guarda-
da que las naborias que  avia  en esta provinçia se encomendavan 
en las presonas quenella  avia  muriendo las tales personas que 
las tenyan y estando en esta costunbre y no aviendo otra cosa 
en contrario yo encomende algunas y su magestad por su instru-
don me manda las encomyende y en lo demas en este cargo 
contenido que me afyrmo en lo que por my esta dicho y alega-
do en el deçïmo cargo por lo  qual  justa e juridicamente puede 
hazer lo suso dicho e  hago presentaçion de un capitulo de 
/f.° 200 v.°/  ynstruçion por donde se puede encomendar las di-
chas naborias 

XXVIII. .yten  en quanto al veynte e ocho cargos digo que 
nyego todo lo en el contenido porque no pareçera ny averiguara 
con verdad que yo denegase apelaçiones a nynguna persona que 
ante my las obyese ynterpuesto syno antes en las cabsas que 
de derecho avía lugar de plano y syn otra figura de juyzio se las 
otorgava para que las syguiese y prosyguiesen alli e donde con 
derecho devyesen ny menos se provara ny averiguara con ver-
dad yo ayer hecho malos tratamyentos nyngunos a nynguno ny 
algunas presonas por razon de las tales apelaçiones antes avyen-
do yo hecho pregonar el registro del navio llamado la conçibi 
çion que hera de myguel de la cuesta e dado licencia e puesto 
en el registro del dicho navió el dicho lizenciado santoyo e 
los demas en este dicho cargo contenidos no quisieron yr en el 
dicho navío del dicho myguel de la cuesta donde asy tenían la 
dicha liçençia para yr antes tomaron e hurtaron un barco de 
andres de sevylla y tomaron y sacaron las velas de un navío de 
Juan garçia para poder llevar el dicho barco y asv se fueron e 
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absentaron  con el syn registrar el dicho navio y no se provara 
ni averiguara que los suso dichos en este dicho cargo conteni-
dos ny nynguno /f.° 2011 de ellos fuesen en grado de apelaçion 
de nyngund pleyto por que no los tenian ni  avia  de que e sy el 
dicho andres de sevilla a estado preso seria e fue porque por 
parte de gonçalo fernandez alguazil fue acusado de un perjuro 
contra el  qual  se proçedio e hizo proçeso como por el pareçera 
a que me refiero y no por la cabsa de que en este cargo se haze 
mynçion la  qual  dicha prision le hizo luys de guevara syendo 
teniente general de  governador  y en aquella sazon yo no  estava 

 en esta çibdad de ¡con sino en la de granada de camino para el 
desaguadero y niego todo lo en el dicho cargo contenido 

XXIX. yten quanto a lo veynte e nueve cargo digo que 
nyego todo lo en el dicho cargo contenido en todo e por todo 
segund e como en el se contiene porque no se provara ny ave-
riguara con verdad yo ayer dexado de obedeçer y conplir todas 
las cartas e provysiones que de su magestad me  an  sydo  note-
fycadas antes las he guardado obedeçido y conplido en todo y 
por todo segund y como en ellas se  contenia  sy  alguna de pri-
mera ystancia deje de conplir que nyego seria porque las tales 
provysiones serian ganadas con falsas e siniestas relaçion y no 
porque lo en ellas contenidos pasasen en verdad e yo saviendo 
la verdad y hecho dello  podria  ser que suplicase de algunas de-
has de las quales yo haria relaçion a las abdiençias reales donde 
emanavan la verdad de lo que /f.° 201 v.°/ sobre ello pasava y 
sy despues venia segunda juçion para que guardasen y  conphie

-sen  lo contenido en la primera provysion sin dar otro entendi-
miento nynguno luego las obedeçia e  guardava  y cunplia en todo 
e por todo segund e corno por ellas su magestad me lo mandava 
y en contrario desto no se provara ni averiguara otra cosa y 
los dichos de alonso mendez y luys de pineda e diego nuñez 
tellez e francisco sanches que en la pesquisa secreta dizen con-
tra my en esta cabsa sus dichos e depusyçiones no hazen lee 
ny prueba alguna contra my porque ante e al tienpo que dixe

-sen  sus dichos heran mys enemigos y el dicho alonso mendez 
es un honbre syn memoria y syn juycio alguno y los demas he-
tan y son mys enemigos capitales dizen en sus propias cabsas 
no enbargantes que sus dichos e depusiciones son varios e sin- 
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guiares deponen de oydas  e  banas creençias y el dicho diege: 
nuñez tellez e francisco sanches eran y son mys enemigos el 
dicho diego nuñez por le ayer tenido preso e quererle castigar 
los delitos y malos tratamientos de yndios e de venderlos por 
esclavos syendo livres que a cometidos segund parecera por los 
proçesos e sentençias que sobre ello a avido a que me refycro 
y el dicho francisco sanches asy mysmo es my  enemygo  capital 
e como tal puso e dio contra ¡ny çinquenta y Cinco capitules in 
la abdiençia de panama  y  en esta residcnçia  /f.° 202/ me a mos-
trado la dicha enemistad en muchas demandas e querellas que 
maliciosamente contra my puso e asy niysmo el dicho luys (le 
pineda a sydo perjuro en otras cabsas e por ello estuvo preso y 
en la carcer publica desta çibdad por el liçenciado pineda y st 
huyo de la dicha carcer e todo lo demas en el dicho cargo en 
quanto es e puede ser contra my lo nyego 

XXX. yten  en quanto al treynta cargo digo que lo nycgo 
en todo y por todo como en el se contiene y sy yo hize prender 
al dicho martyn ruys de halda fue por malos tratamyentos de 
yndios que  avia  fecho y por otra muchas cabsas de que contra 
el se proçedio a la dicha sazon y no se provara ny averiguara 
con verdad que fue por la cabsa que en este cargo se haze  men

-çion  e demas de lo suso dicho el dicho martyn ruyz de valda 
habla en su mysma cahsa su dicho ny el dicho de ochoa dorion-
do que Cerca de lo en este cargo contenido habla no haze fet 
ny prueva contra my ny me perjudica ni dañan por ser como 
son mys enemygos capitales por las cabsas que dichas e alega-
das tengo en estos descargos en que me afirmo y nyego todo lo 
demas ert: este dicho cargo contenido en quanto contra my haze 
o hazer puede y hago representaçion del proçeso que sobre ello 
paso en quanto por my haze y no en mas /f.° 202 v.°/ ny aliendt 
que es el que se hizo contra mateo de lezcano 

XXXI. yten  en quanto al treynta e un cargos digo que los 
delitos que el dicho alonso de leon cometio en esta pi'ovinçia 
fueron tales e tan graves y tan en perjuicio de todo el pueblo 
e por evitar el escandalo e alboroto que por razon de lo suso 
(ticho se pudiera recreçer entre los veçinos e moradores desta 
çibdad sy brevemente no l*iera la justicia de que en este cargo 
se haze minçion convino por las cabsas dichas que yo hiçies.- 
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executar  las sentenias que contra el di la  qual  fue justa e  juri
-dicamente  dada porque sy YO dexe de asentar en el proçeso desta 

cabsa las palabras ynçierta de que en este cargo se haze minçlon 
fue porque no pareçiese en escrito que se danyfycavan e roba-
van las famas e honra de las niugeres casadas e honradas desta 
çibdad por ser tan perjudiçiales no permyty que se declarasen 
las quales agora protesto syendo neçcsario para my descargo 
(ØIC  los mismos testigos las declaren y el dicho alonso de leon 
en la dicha cabsa alego de su derecho y  hizo su provanza con 
numero de testigos como por el dicho proçeso pareçe a que me 
refyero e nyego todo lo demas en el dicho cargo contenido 

XXII. yten en quanto al treynta e dos cargos digo /f.° 203/ 
nyego todo lo en el contenido como en el se contiene Y  en quanto 
a lo que en este cargo contenido yo hize y admynystre justicia 
segund e como hera obligado y no se provara ny averiguara con 
verdad que yo hiçiese lo que no devyese ny fuese justicia en la 
dicha cabsa la  qual  yo hize y administre segund que por el pro-
çeso de la dicha cabsa pareçio a que me refiero e nyego todo 
lo demas en el dicho cargo contenido que sea en my perjuycio. 

XXXIII. yten  en quanto al treynta e tres cargos digo que 
en el proçeder de la cabsa sobre que se me haze este dicho car-
go yo guarde al dicho geronimo corciovi los termvnos que (le 
derecho se requerian segund la calidad del delito que  avia  co-
metido el  qual  convino que con toda brevedad fuese castigado 
del porque el dicho geronimo cordovi syendo lego vasallo de su 
magestad y sujeto a su juriad içion real fue a dar favor e ayuda 
•a un alguazil que el bachiller pedro de mendavia dean que se 

 dize  ser de la yglesia mayor desta çibdad para prender a un lego 
syn tener jurisdiçion alguna y queriendolo prender echo mano 
a la espada contra el para que mejor se pudiese prender por lo 

 qual  convino que se proçediese contra el dicho geronimo  cordo
-vi segund e como por el dicho proçeso pareçia que me refyero 

en el  qual  fize  y administre justicia segund e como hera obliga-
do y conforme al delito que hizo y nyego todo lo (lemas en el 
dicho cargo contenido en quanto es o puede ser contra ¡ny 

XXXIV. yten  en quanto al treynta e cuatro cargo digo que 
/f.° 203 v.°/ sobre lo en el contenido tengo respondido en el diez 
e seys e ocho cargos lo  qual  agora eneste de nuevo torno a res- 
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ponder  y en ello me afirmo e ratifico por ques todo una misma 
cosa e nyego todo lo (lemas en el dicho cargo contenido segund 
e como en el se contiene en quanto es o puede ser my perjuyçio 
en este dicho cargo y el diez y ocho es todo uno por quanto fue 
una provision con que fuey requerido en el dicho diez e ocho 
cargo y en este 

XXXV. yten quanto  al treynta e çinco cargos digo que me 
afirmo en lo que por my esta dicho y alegado en el diez e ocho 
cargos lo  qual  digo y alego en este  porques  toda una misma 
cosa nyego todo lo demas en el dicho cargo contenido en quanto 
es o puede ser contra my este dicho cargo y el suso dicho y el 
diez y ocho es todo uno pues se hizo con una mysma provysion 
aunque diferentes peršonas me lo notefycasen 

XXXVI. yten  en quanto al treynta e seys cargos digo que 
me afirmo en lo que por my esta dicho C alegado en el diez e 
ocho cargos lo  qual  respondo digo e alego en este para descargo 
del porque lo contenido en el diez e ocho cargos y lo en este es 
toda una cosa y niego todo lo demas en el dicho cargo contenido 
segund e como en el se contiene en quanto es o puede ser en 
my perjuicio este cargo y los dichos dos es todo uno y el dicho 
diez e ocho y syendo una provision ay muchas personas que la 
notefycasen es toda 

XXXVII. /f.° 2041 yten en quanto al treynta e syete cargo 
digo que me afirmo en lo que por my esta dicho y alegado en 
el diez e ocho cargos lo  qual  digo y alego en este  bara  el des-
cargo del y no se provara ni aberiguara con verdad yo ayer 
hecho ny cometido lo demas de que en el dicho cargo se haze 
mençion porque no pasa asy el  qual nyego  en todo e por todo 
como en el se contiene en quanto es o puede ser contra my este 
cargo y los tres de arriba dichos y el diez e ocho es todo un 
cargo syendo todos con una misma provvsion aunque muchas 
personas lo notefyquen 

XXXVIII. yten  en quanto al treynta e ocho cargo digo que 
la çedula de su magestad en el contenida que yo traxe para to-
mar las quentas fue para que generalmente las tomase a todos 
los ofiçiales desta governaçion los quales a tienpo e sazon que 
yo truxe la dicha çedula no estavan en esta governaçion syno  
fuera della y solamente eslava en ella el tesorero pedro de los 
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rioe  al  qual  por no estar los otros ofyçiales en esta governaçion 
no se la pudieron tomar las dichas cuentas yo envie una carta 
de justicia e para que el licenciado castañeda vinyese a esta pro-
vinçia a dar resydençia del dicho tiempo que enella  avia  sido 

 governador  e para que diese cuenta del tienpo que  avia  tenido 
a cargo el oficio de contador porque era proveydo por su  ma-
gestad por tal contador el  qual  pareçio  que por vertud de la di-
cha carta de justicia no vino no enbargante su absençia por ha-
zerlo /f.° 204 v.°/ su magestad mandava por su real çedula que 
se tomar las dichas cuentas al dicho tesorero pedro de los nos 
y entendiendo que se las quena tomar se ofreçio que su mages - 

 tad mando por una çedula real fuese al desaguadero a entender 
en  descobrir  el dicho desaguadero y tierras a el comarcanas y 
sobre los secretos de la tierra lo  qual  por ser cosa en que dios 
nuestro señor se servia e traer al gremyo de la yglesia todas las 
provinçias de yndios que alli estavan reveladas que ynportava al 
servicio de su magestad la dicha yda dexe de tomar dichas cuen-
tas e hize la dicha jornada en lo gual yo hize muho serviç!o a 
su magestad en  to qual  alli  se ofreçio e despues que yo vine del 
dichodesaguadero no a abido para poderle tomar las dichas cuen-
tas por ayer yo estado en los reynos de castilla y no ayer avido 
en esta governaçïon contador para que diesen claridad de los 
cargos que al dicho tesorero le estavan hechos y lo demas con-
tenido en el dicho cargo en quanto es o puede ser contra my 
lo nyego 

XXXIX. yten enquanto al treynta e nueve cargos digo que 
yo guarde e conpli las provysiones de que en este cargo se haze 
mynçion en todo e por todo segund e como en ella se  contenia 

 despues  que se me fue mandado las guardase e conpliese por-
que por cabsas justas e legitimas que para ello o la primen pro-
vysion no se conplio por razon de la respuesta que a ella di 
que fue justa para lo hazer e despues que me /f.° 205/ fue man-
dado que syn enbargo dellas las conpliese lo hize syn ayer otra 
cosa nynguna enello como consta e pareçe por la dicha  provi

-sien e conplimiento della a que me refiero e nyego todo lo de-
mas en este dicho cargo contenido en quanto es o puede ser en 
my perjuycio e despues que el dicho diego nuñez truxo provy-
sion de la abdiençia real de panama para que syn enbargo de 
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lo por my dicho yo le diese los dichos yndios segund por la pro-
vision que asy sobre ello truxo en todo e por todo como en ella 
se qontiene 

XL. yten  en quanto al quarenta cargo digo que la provy-
sion en este cargo contenida yo la obedeçi como a carta e man-
dado de my rey e señor natural y en quanto al conpllmiento de 
parte de lo en la dicha provision contenido yo suplique para 
poder hazer relaçion dello a su magestad y a los señores de la 
abdiençia e chançilleria real de santo domingo de donde emana-
va la dicha provysion sobre que yo quitava e ponya visytadores 
en esta governaçion syendo al contrario de la verdad porque so-
bre ello para que constase de la verdad se hizo una ynformaçion 
de la  qual  ante vuestra  merçed  hago presentaçion y en todo lo 
demas en la dicha provyslon contenido la guarde y conpli se-
gund e como por ella su magestad manda y no se provara ny 
averiguara con verdad otra cosa e nyego todo lo demas en el 
dicho cargo contenido que sea en my perjuyzio 

XLI. yten  en quanto al anarenta  Y un cargos digo que lo 
/f.° 205 v.°/ niego en todo e por todo como en el se contiene por-
que no se provara ny aberiguara con verdad averseme notefy-
cado tal provysioti antes yo he fecho que los naturales desta 
provincia teniendo espeçial cuydado para ello que sean byen 
tratados e dotrinados en las cosas de nuestra santa fee catolica 
como mas largamente lo entiendo  provar  y averiguar en la pro-
secuçion desta cabsa 

XLII. yten quanto  al quarenta e dos cargos digo que nun-
ca hasta agora yo e tenido provysion en que su magestad me 
haya mandado que tase los yndios desta governaçion e no te-
niendo la dicha provysion para ello mal  podia  yo hazer la dicha 
lasaçion pues no savia la voluntad de su magestad quanto mas 
que yo hize ciertas ordenanças por las quales mande que las 
yndias desta provinçia no se cargasen ni tocasen ny desçerva

-sen  y que los yndios no acarreasen madera para hazer navios 
y que quatro meses del año no los sacasen de sus plaças ny ca-
sas y que las yndias hilasen quatro meses del año para sy e 
para sus maridos e hijos e otras cosas segund que mas larga-
mente en las dichas ordenanças se contienen de las quales hago 
prcsentaçion en quanto por my hazen  Y no en mas 
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por las quales razones e por cada una dellas de qué en estos 
capitulos de largo se haze mynçion e por las demas que lo 
/f.° 2061 entiendo dezir y alegar en la prosecuçion desta cabsa 
pido a vuestra merced me mande asolver e dar por libre e qui-
to de los cargos que contra ¡ny se  an  hecho en esta pesquisa 
secreta y por vuestra merçed me a sido dados porque demas de 
lo aqui contenido yo he governado esta tierra con toda quietud 
y sosyego teniendola en tranquilidad y justicia y haziendo tra-
tar e dotrinar en las cosas de nuestra santa fee catolica a los 
naturales delta mandando especialmente a las presonas a quyen 
asy los tenyan encomendados ponyendo enella toda vigilançia 
y soliçitud haziendo çerca de buen tratamiento e conversyon de 
los naturales las ordenanças que para ello me pareçio que con-
venia y por ser como soy cavallero hijodalgo de solar conoçido 
• buen cristiano temeroso de dios y de my anyma e conçiençia 
• amigo de la republica e que se castigasen los malechores y ze-
loso del serviçio de dios nuestro señor y de su magestad y los 
dichos que contra my  an  depuesto en esta pesquisa secreta por 
donde los dichos éargos se me hazen son martyn desquivel y 
hernando de haro y cristobal garçia y ochoa doriondo e francis-
co romero e andres de sevilla y diego sanches e alonso çervigon 
e gonçalo cano e Juan de  salamanca  e pablos  peres  e francisco 

 sanchez  e diego nuñez e martyn ruyz de balda son y  an sydo 
 antes a tienpo que dixesen sus dichos en esta cabsa /f.° 206 v.°/ 

mys enemigos capitales porque algunos delIos los tuve presos 
e devajo de la dicha enemistad que me tienen y  an  tenido  an 

 procurado e procuran de me hazer todo el mal e daño que  an 
 podido como lo a hecho juan de  salamanca  que dio poder para 

que me pusiesen çiertos capitulos y el dicho francisco sanehes. 
me a puesto otros capitulos e dado ciertas querellas e denunçia-
çiones de my y el dicho diego  sanchez  y mucho de los demas de 
suso declarado en esta residençia me  an  puesto muchas deman-
das e querellandose crimynalmente de ¡ny por donde claramen-
te consta la enemystad que conmygo tienen y el dicho luys de 
Pineda se a perjurado en otras cabsas como en esta se perjuro 
contra my por razon de lo  qual  es ynfame su dicho ny de todos - 

 los (lemas que en esta pesquisa secreta dixeron contra my no 
hazen fee ny prueva nynguna contra ¡ny ny me perjudican ny 

15 
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(lañan menos me perjudican y dañan el dicho gonçalo cano por 
ser como es y a sydo my enemigo capital por ser persona yn-
(ame cada uno de los suso dichos hablan en su propia cabsa di-
zen de oydas e vanas creençias son solos e syngulares en sus 
dichos no dan razon legitima ny sufyçiente menos me perjudi-
can ny dañan el dicho de alonso mendez por ser como es hon-
bre mentecahto synple e de poco saber 

-  37 - 

/f•O  2071 e despues de lo suso dicho en çinco dias del dicho 
mes de julio e del dicho año ante el dicho señor lizençiado y 
ante my el escrivano pareçio presente la parte del dicho rodri-
go de contreras e presento por testigos para en sus descargos a 
francisco ruyz y juan caravallo e antonio rodriguez de los qua-
les e de cada uno delios fue reçibido juramento en • forma de de-
recho por dios e por santa maria e por la señal de la cruz en 
que pusieron sus manos derechas e como buenos e fieles cris-
tianos que diryan verdad a lo que supiesen y les fuese pregun-
tado los quales asolvyendo el dicho juramento dixeron sy juro 
y amen testigos que los vyeron jurar diego de truxillo e fran-
cisco ramirez 

e despues de lo suso dicho en syete dias del dicho mes de 
julyo e del dicho año ante el dicho señor liçençiado e ante my 
el dicho escrivano pareçio la parte del dicho rodrigo de contre-
ras e presento por testigo en la dicha razon a luys de guevara y 
diego de molyna polanco los quales juraron en forma de dere-
cho segund los de suso e prometieron de dezir verdad testigos 
que vyeron jurar al dicho luys de guevara francisco ramyrez e 
francisco  sanchez  e al dicho diego de molina polanco diego de 
truxillo y pedro de yepes 

e despues de lo suso dicho en ocho dias del dicho mes de 
julyo e del dicho año e ante el dicho señor liçençiado y ante my 
el dicho escrivano pareçio presente la parte del dicho rodrigo 
de contreras y presento por testigos /fP 207 v.°/ en la dicha ra-
zon a alonso de torrejon e a juan gonçalez gallego e andres de 
segovya de los quales fue reçibido juramento  ep  forma de dere-
cho y prometieron de dezir verdad testigos que vyeron jurar al 
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dicho alonso de torrejon francisco ramirez e baltasar alvarez y 
al dicho juan gonçalez gallego diego de truxillo y baltasar alba-
rez y al dicho andres de segovya Pedro alvarez de Camargo e 
diego de truxillo 

—e despues de lo suso dicho en nueve dias del dicho mes 
de julyo y del dicho año ante el dicho señor licenciado y ante 
my el dicho escrivano pareçio presente la parte del dicho rodrigo 
de contreras y presento por testigos en la dicha razon al  capi

-tan luys de la rocha e a pedro de la palma e geronimo hernan-
dez de los quales y cada uno dellos fue reçibido juramento en 
forma e de derecho e prometieron de dezir verdad testigos que 
fueron presentes a los ver jurar al dicho luys de la rocha e pe-
dró de la palma francisco ramyrez e diego de truxillo e al dicho 
gonçalo hernandez e francisco ramyrez e a gonçalo martynez. 

e despues de lo suso dicho en diez dias del dicho mes de 
julyo y del dicho año ante el dicho señor licenciado y ante my 
el dicho escrivano pareçio presente la parte del dicho rodrigo 
de contreras e presento por testigos en la dicha razon a berna-
be de arauz e antonio de nurueñà de los quales e de cada uno 
delios fue reçibido juramento por dios y por santa marya e por 
la señal de la cruz que hizieron con sus manos derechas de de-
zir verdad testigos que los vieron /f.° 2081 jurar al dicho ber-
nabe de arauz baltasar alvarez e diego de truxillo y al dicho  nu

-rueña  arista loçano e diego de truxillo 
e despues de lo suso dicho en  onze  dias  del dicho mes de 

julio e del dicho año antel dicho señor licenciado y ante my el 
dicho escrivano pareçio la parte del dicho rodrigo de contreras 
e presento por testigos en la dicha razon a rodrigo de hyelma 
contreras y a pedro de carpo de los quales y de cada uno delios 
fue reçibido juramento en forma devida de derecho e prome-
tieron de dezir verdad testigos que los vieron jurar al dicho ro-
drigo de bielma contreras francisco de caliz e francisco ramy-
rez y al dicho pedro de canpo diego de truxillo y baltasar al-
harez 

e despues de lo suso dicho en doze dias del mes de julio e 
M dicho año y ante el dicho señor licenciado y ante my el di-
cho escrivano pareçio presente la parte del dicho rodrigo de con-
treras e presento por testigos en la dicha razon a juan de la 
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calle y a juanes y a francisco parralo y a martyn marquyna de 
los quales e de cada uno dello fue teçihido juramento en for-
ma devyda de derecho e prometieron de dezir verdad testigos 
que los vieron jurar al dicho juan de la calle francisco de caliz 
e francisco ramirez y al dicho juanes diego de truxillo y andres 
de la mezquita y  al dicho francisco parralo e martyn de mar-
quina diego de truxillo y tomas valençiano 

/f.° 2091 y  falto de memoria como el mismo lo confiesa en 
su dicho que dixo en esta cabsa en sesta pregunta y en lodo lo 
demaš de suso declarado en las preguntas generales de sus di-
chos confyesan la enemistad que conmigo  an  tenido e tienen 
por donde se escluye todo lo que contra my  an  dicho en sus di-
chos por razon de lo  qual  tengo de ser dado por libre e quito 
de los dichos cargos que se me  an  hechos por testigos no ab-
tenlos ny legales mandandome asolver de todos ellos sobre lo  qual 

 pido sea me hecho entero conplido de justicia e cesante moya-
çion lo perjudicial negando concluyo e ofresco me a prueva en 
forma rodriga de contreras 

por las pregun.as  syguientes sean preguntados a los testi-
gos que son o fueren presentados por parte de rodrigo de con-
treras  governador  que a sydo desta provinçia de nycaragua por 
su magestad para los descargos de los cargos que se le  an  fe-
cho en esta residençia por el muy magnifico señor licenciado 
diego de herrera oydor de su magestad y su juez de resydencia 
en esta provinçia 

primeramente sean preguntados sy conocen al dicho rodrigo 
de contreras e asy mysmos y como a martyn desquivel y a 
hernando de haro e a cristobal garcía e a ochoa de oriondo y a 
francisco romero e a andres de Sevilla e a diego sanches e a 
gonçalo cano e a juan de  salamanca  e a pablos perez  e  alonso 
cervigon  /f.° 209  ij  e a francisco sanches e a diego nuñez e a 
martyn ruyz de valda e a luys de pineda e alonso mendez testi-
gos tomados en la pesquysa secreta 

11. yten sy saben etc. que en todo el tienpo que el dicho 
rodrigo de contreras a resydido en esta provinçta por  governa-
dor della syenpre  a tenido e tiene especial cuydado de que obyese 
clerigos para que sy los yndios del termino de la çibdad de gra-
nada como de los desta çibdad fuesen yndustriados y enseñados 
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en las cosas de nuestra santa fee catolica e para ello mando 
hazer yglesias en los pueblos de la dicha provinçia donde loe 
naturales della fuesen a oyr la dotrina cristiana las quales no 

 avia  al tienpo que el dicho rodrigo de contreras vino a  governar 
 esta provinçia digan los testigos lo que desto saven e  an  visto 

e oydõ e la mucha falta que a avido de clerigos en esta pro-
vinçia lo  qual asy mysmo pidole  sean preguntados e ay saven 
que en los termynos de granada puso al bachiller torres clerigo 
para lo susodicho 

III., yten  ay saven etc, que quando no  avia clerigos  que pu-
diesen hazer lo contenido en la pregunta antes desta el dicho 
rodrigo de contreras mandava espresamente a las presonas que 
tenian en encomyenda los pueblos desta provinçia e a los es-
tançieros que enellos estavan tuvyesen muy espeçial cuydado 
de hazer dotrinar los naturales en las cosas /f.°  2101 de nuestra 
santa lee catolica e quando por las vlsytaçîones pareçia que avian 
sydo remysos los mandava castigar e  'castigava  conforme a las 
ordenanças que 'çerca desto  estan  fechas digan los testigos lo 
que çerca deste caso saben y si saben que puso en el viejo e 
realejo y en los desolados e maribios clerigos los quales nunca 
se avian puesto antes quel dicho rodrigo de contreras vinyese. 

1111. yten ay saben etc. que sy el dicho rodrigo de contre-
ras en el tienpo que resydio en esta provinçia dexo sacar e dio 
licencias para que se sacasen algunas pieças della aquello seria 
por que las tales personas a quyen diese la tal licencia avian 
traydo las dichas pieças a esta provinçia de fuera della e como 
a tales pieças no naturales desta provinçia permytiria que se 
sacasen della por las tales personas que las obyesen traydo y 
questo se haria con voluntad de los dichos yndios y que el di-
cho rodrigo de contreras asy lo mandava a las personas que yvan 
a visytar los dichos navios digan los testigos lo que çerca desto 
saben 

Y. yten ay saben etc. que sy el dicho rodrigo de contreras 
dio licencia a alguna persona particular para sacar algunas pie-
ças naturales desta provinçia a que les fuey sydo porque ay 
provysion de su ma gestad despchada por sus reales abdiençias 
(le santo domingo y de /f10  210  v.°f panama para que quando  al-
gun vezino desta provinçia quysiere  salir della a algunas partes 
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pudiese llevar consygo hasta çinco o seys pieças dando fianzas 
de las volver y el dicho rodrigo de contreras a conplimiento de 
las dichas provisyones y dando primeramente las fyanças enella 
contenidas darla las tales liçençias y no de otra manera digan 
los testigos lo que en esto saben 

VI. yten sy  saben etc. quel año de quarenta e tres proximo 
pasado el dicho rodrigo de contreras no estuvo en esta provinçia 
porque todo aquel año estuvo en españa 

VII. yten  ay saben etc. que las pieças que se llevaron al 
desaguadero al tienpo que el dicho rodrigo de Contreras fue a 
el solamente heran algunas pieças que andavan absentadas y al-
çadas de los pueblos de donde herañ naturales e del serviçio de 
sus amos y otras que fueron con las personas que los tenyan 
encomendados y que yban libres syn prisiones ny cadenas que 
rodrigo de contreras viese ny supiese digan los testigos lo que 
en este caso sabe 

VIII. yten sy  saben etc. que una de las cosas mas neçesa-
rias que son menester quando  algun capitan  va a  descobrir  e 
poblar nuevas provinçias es llevar yndios e yndias para que lle-
ven las cosas neçesarias a la jornada para que fagan pan e co-
myda para la jente y que syn /f.° 211/ esto de nynguna manera 
se  podria fazer  la dicha jornada ny avria soldado nynguno que 
quisiese yr enella e que sienpre esto se ha fecho y haze en to-
das las partes de yndias como cosa que no se puede escusar por-
que de otra manera pereçeria la mas parte de las jente que in 
la semejantes jornadas fuesen digan los testigos lo que en este 
caso saven 

IX. yten sy  sabe etc. que al tienpo que  dize  que diego de 
caçeres libre ovo una quistion en el desaguadero en que hirio a 
un honbre que se dezia camacho de la  qual  herida dizen ayer 
muerto el dicho rodrigo de contreras no  estava  en el desagua-
dero syno enesta çibdad donde ya hera venido digan los testi-
gos lo que en este caso saben 

X. yten sy  saben etc, que sobre razon de lo contenido en 
la pregunta antes desta el alcalde que a la sazon  estava  en el 
desaguadero conoçio de la cabsa y hizo justicia e aquello syn 
que el dicho rodrigo de contreras lo supiese ni entendiese en 
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ello por estar en esta çibdad como dicho tiene digan los testigos 
lo que desto saben 

XI. yten sy  saben etc. que a sy mysmo al tienpo que dizen 
ayer dado alonso de horosco una cochillada a un  roman  en el 
dicho desaguadero el dicho rodrigo de contreras tanpoco  estava 

 en el dicho desaguadero syno en esta çibdad y que! capitar. 
diego de castañeda conoçio de la cabsa y e dio en ella sentençla 

de la  qual  fue apelada e luys de guevara /f.° 211 v.°/ tenyenli. 
general de  governador  en esta provinçia conocio de la cabsa en 
segunda ynstançia y lo sentençio y determyno digan los testi-
gos lo que en este caso saben 

XII. yten sy  saben etc. que juan estevan que dizen ser con-
quistador fue voz de la vylla de bruselas e tuvo en ella repar-
timientos de yndios el  qual  fue cabsa que la dicha villa de 
bruselas se despoblase como se  despoblo  porquel y otros vezi-
nos por su induzimiento despoblaron la dicha villa e dexaron 
los repartimyentos que en ella tcnyan digan los testigos lo que 
en esto saben creen vyeron e oyeron dezir 

XIII. yten sy saven etc.  creen vieron e oyeron dezir que 
despues de lo contenido en la pregunta antes desta el dicho 
Juan estevan se fue con diego lopez de sabzedo a honduras don-
de asy mysmo tuvo yndios de repartimiento e tanbyen los dexo 
e se vino de la villa de  sant miguel  donde tanbyen tuvo yndios 
de repartimiento y asy mysmo los dexo e se vino a esta provin-
da luego digan los testigos lo que en esto saben 

XIII!. ytn sy saben etc. que bernal gonzales vezino desta 
çibdad tuvo e tiene en ¿ncomyenda el pueblo de agataça In ci 

 qual avia  mas de trezlentos yndios e por malos tratamientos e 

por herrerarlos el dicho bernal gonzales por su propia abtoridad 
siendo libres se a despoblado e desypado e que asy mysmo por 
razon desto e de otras cosas fue condenado en privaçion If.°  2121 
de yndios y en otras penas y asy mysmo al presente esta preso en 
la carcer publica por malos tratamyentos de yndios y le hallo 
preso en la dicha carcer el dicho señor licenciado herrera al 
tienpo que vino a esta provinçia digan los testigos lo que en 
esto saben 

XV. yten sy saben etc. que un truxillo que se  dize  ser con-
quistador es un honbre mentecato synple e falto de juyzio e 
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ýncapaz  para tener admynystracion ny oncomyenda yndios ny 
otra cosa nynguna digan los testigos lo que en esto saben 

XVI. yten sy  saben etc, que gaspar de Contreras e lepe de 
suaço e rodrigo de peñalosa e diego de contreras e rodrigo de 
Contreras e diego de caceres e garçia del castillo a aUYen  el di-
cho rodrigo de contreras a dado y encomendado en nombre de 
su magestad yndios de repartimiento en esta provinçia  an sydo 

 y son cavalleros e hijosdalgos y personas muy honradas y que 
syenpre en las cosas que se  an ofreçido  en esta provinçla y en 
el desaguadero donde los mas delIos fueron con el dicho rodrigo 
de contreras  an  servido e sirven a su magestad con sus preso-
nas armas e cavallos e que algunos delios son casados e tienen 
sus casas pobladas en esta çibdad oigan los testigos lo que en 
esto saben 

XVII. yten sy  saben etc, que pedrarias dabila  governador 
 que fue en esta provincia fue el que descubrio e /f.° 212 v.°/  po-

blo  el nonbre de dios e  panama y a  hata  e  ada  ya otros muchos 
pueblos que en la provinçia de castilla del oro e fue el primero 
que envio a  descobrir  el peru e por su mandado se descubrio 
e  poblo  esta provinçia de nycaragua donde se a seguico y sigue 
tanto servicio a dios nuestro señor y a su magestad digan los 
testigos lo que cerca desto saven 

XVIII. yten  ay saben etc, que doña maria de peñalosa  mu-
ger  del dicho rodrigo de contreras es hija legitima e de legiti-
mo matrimonyo del dicho pedrarias davila y que todos los yn-
dios que la dicha doña maria tiene encomendado en nonbre de 
su magestad son parte de los que fueron del dicho pedrarias 
davila su padre y los tenia e tuvo encomendado todo el tienpo 
que fue  governador  hasta que murio digan los testigos lo que 
en esto saben 

XIX. yten  ay saben que los pueblos de esta provincia son 
de poco numero de yndios e de poco provecho digan los testigos 
lo que desto saben 

XX. yten sy  saben etc. que en toda esta provinçia no ay de 
 catorze  o  quinze  conquistadores y que aun no llegan a ellos a 

muchos de los quales el dicho rodrigo de contreras a dado y 
encomendado yndios de repartimiento en nonbre de su magestad 
de mas de los que ellos tenian que son alonso torrejon e juan 
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(le la calle e a pero garçia e a garçia de roças e a francisco lo-
pez e alonso mendez e a quiñones e a Juan talavera e a pero 
sanches /f.° 2131 y  alonso tellez giran y myguel de leon digan 
los testigos lo que çerca desto saben 

XXI. yten sy saben etc. que a muchas personas honradas 
que avian venido e vcnyan a poblar esta provinçia e permaneçer 
en ella antes que! dicho rodrigo de contreras vinyese por  gover-
nador  della  el dicho rodrigo de contreras a dado y encomendado 
yndios en nonbre de su magestad para que se pudiesen susten-
tar e permaneçer en la tierra e para que se poblase e abmentase 
como en efeto se a hecho los quales son andres de segovia y el 
capitan luys de la rocha e a juan carballo e geronimo de anpies 
e a benito diaz e a francisco gutierres y a Juan gallego e antono 
rodrigues e a polanco e a gonçalo cano e a Juan alonso e a ra-
fael de la  plaça  e alvaro de çamora e a diego martyn e a pero 
lopez y ferrera y a hermosyno e a alonso çervigon è alonso  fer

-nandez  digan los testigos lo que saben 
XXI!. yten sy saben etc. que mateo de lezcano difunto e 

yseo de santiago su muger  an  sydo  personas que tratavan muy 
mal los yndios que tcnyan encomendados e que quitaron a don 
diego caçique del pueblo de çindega que tenia en su encomyen-
da el señorio que tenia del dicho pueblo y le quito asy mysmo 
el serviçio e todos los byenes que tenia y le hizo vaquero de 
sus vacas como pareçe por el proçeso que dello se hizo e que 
cuando murio el dicho mateo de lezcano  estava  /f.° 213, v.°/ preso 
por ello 

XXIII. yten sy saben etc. que la dicha yseo de santiago fue 
criada de doña maria de peñalosa muger del dicho rodrigo de 
contreras y que la truxo despaña y la  caço  en esta provinçia con 
el dicho mateo de lezcano por donde de cree y tiene por çierto 
que el dicho rodrigo de contreras le diera y encomendara los 
yndios que vacaron por muerte del dicho su marido o la mayor 
parte delios sy no fuera por razon de los dichos malos trata-
myentos en la pregunta antes desta contenido digan los testigos 
lo que en esto creen e saben 

XXIII!. yten sy saben etc. que catalina (arfan de bovadilla 
muger que fue de pero lopez al presente esta casada en haz de 
la madre santa yglesia con alonso de horosco de manera que 
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tienen e poseen los yndios de novotiva que quedaron del dicho 
pero lopez su marido que fue 

XXV. yten sy  saben etc, que su muger de gonçalo de ribe-
ra difunto el dicho rodrigo de contreras le dexo parte de los 
yndios que avian vacados por muerte del dicho su marido y 
que al presente tiene e posee todos los pueblos e yndios que el 
dicho su marido tenia e poseya cuando murio digan los testigos 
lo que Cerca desto saben 

XXVI. yten sy  saben etc. que alonso hivas vezino que fue 
de la çibdad de granada a ocho años que falleçio desta presente 
vida o dende arriba e que la muger que dezian ayer dexado 
/f.° 21141 era una yndia esclava suya con quyen dizen averse ca-
sado y en articulos mortis y estando fuera de su juyzio natural 
digan los testigos lo que çerca desto saben 

XXVII. yten  ey saben etc. que al hijo mayor de juan suarez 
vezino que fue de la çibdad de granada difunto el dicho rodri-
go de contreras le dexo y encomendo en nonbre de su magestad 
a mytad de los yndios que por fyn y muerte del dicho juan 

suarez avian quedado con los quales respeto a la calidad de su 
persona se  podia  e puede sustentar 

XXVIII. yten sy  saben etc. que graviel pie de hierro vezino 
que fue desta çibdad a muchos años se murio e que parte de los 
yndios que tenia el dicho rodrigo de contreras los dio y cneo-
mendo a sevastian picado su yerno para que con ellos alimen-
tase los hijos que del dicho graviel pie de hierro avyan quedado 
los quales dichos yndios son el pueblo de alacate digan los tes-
tigos lo que Cerca desto saben 

XXIX. yten sy  saben etc, que en todo el tienpo que el dicho 
rodrigo de contreras fue governador desta provinçia y estuvo 
presente en ella tuvo espeçial cuydado que las mugeres e hijos 
de los conquistadores e pobladores que falleçian desta presente 
vida les quedase los yndios que los 'tales difuntos oviesen teni-
do encomendados que asy se los dexava y encomendava respeto 
a la calidades de sus /1.0  214 v.°/ personas e cantidad de los 
yndios que tenian asy se hizo con Juan davila hijo de benito 
davila e co nrafael de la  plaça  e con la de bernal gonçalez y le 
dio mas los que vacaron por muerte de juan gomez y a la de 
Juan de ferrol y al hijo de pedro bervis con otras presonas que 
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pido declaren tos testigos que digan lo que saben  an  visto  oydo  

e a  sy mysmo  saben que por muerte de pero  martyn  di los  yn-

dios que tenia a  diego inartyn  con  quyen  se caso la dicha su  
muger  e a  ysabel alvarez muger  de  salazar vezino  de granada 

le di y  encomende  los  yndios  que fueron de su marido 

XXX. yten sy  saben  etc.  que por  fyn  e muerte de  pedrarias 

davila  governador  que fue  desta provinçla  los  cavildos della  eli-

gieron por  admynystrador  de la Justicia  della  al licenciado cas-

tañeda e que por virtud de la dicha  eleçion  el  rigio  y  admynys

-tro  digan los testigos lo que  desto  saben 

XXXI. yten sy  saben  etc.  que por  quexa  que ovo de alguna 

persona que  dezian  que el dicho  rodrigo  de  contreras avelles  

quitado  yndios  en la  abdiençia  real de santo domingo y sobre 

ello se  proveyo  juez de  comysion  al dolor Juan  blaz  e1  qual  vino 

a esta  provinçia  e  conoçio  de las  cabsas  que sobre esta  razon  se  

reereçieron  digan los testigos lo qué  desto  saben 

XXXII. yten sy  saben  etc  que en esta  provinçia  ay  provi-

sion espeçial  de su  magestad  por la  qual  man-  /t° 2151 da que  
nynguna  persona que  tuvyese yndios  de  repratimiento  e oficios 

algunos de su  magestad  no salga ny se  absente desta  dicha pro-

vinçia syn espeçial  licencia y mando de  governador  que fuere 

en ella so pena que por el mismo caso haya perdido e pierda los 

tales  yndios  e oficios que  tuvyere  digan los testigos lo que en 

esto saben 

XXXIII. yten sy  saben  etc.  que a  hernan nyeto vezino des- 

ta  çibdad  contra el tenor e forma de 1k dicha  provysion  y en  
menospreçio della  se fue e  absento  desta provinçia syn  pedir  

licencia al dicho  governador  ny  dezirle  a donde  yva  digan los 

testigos lo que en esto saben 

XXXIII!.  yten sy  saben que el dicho  rodrigo  de Contreras 

que al  tienpo  que fue  governador  nunca quito ny  removio yn -

dios  nyngunos  a  fernando  de  haro  ny a  ochoa doriondo  porque  sy  

se los  obyera quytado  los testigos lo supieran o oyeran e no pu-

diera ser menos por ser todos  vezinos desta çibdad quanto  mas 

que el dicho  fernando  de  haro  nunca  tovo yndios  encomendados 

ny  oy  dia  los tienen digan los testigos lo que en esto saben 

XXXV.  yten sv  saben  etc. quel  dicho  rodrigo  de  contreras  
en todo el  tienpo  que fue  governador  desta provinçia syenpre 
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tuvo por costunbre de oyr beninamente a las presonas que antel 
venian a pedir su justicia e la hazla e  guardava  a todos syn afi-
çyon ny enemystad que nynguna persona mostrase ny tuviese 
y que sy alguna vez  dixo alguna palabra mal a alguna perso-
nas o los /fY 215 v.°/ mando prender seria porque en su presen-
çia se desacataron e de comidieron en palabras e por escrito 
digan los testigos lo que en este caso saben - 

XXXVI. yten sy  saben etc, que sy gonçalo cano estuvo pre-
so en la carcer desta çibdad fue porque el cabildo de leon pre-
sento Cierto escrito e requerimiento porque un alcalde hordina-
rio questava en el dicho cabildo le mando que sobre juramento 
declarase- quyen  avia  ordenado el dicho escrito porque venyan 
en el ciertas palabras feas e desacatadas y el dicho gonçalo cano 
no quiso jurar ny declarar lo que el dicho alcalde le mando y 
el mysmo alcalde le mando llevar a la carcer y que no fue por 
mandamiento del dicho rodrigo de contreras porque sy lo fuera 
los testigos los supieran por se hallar como se hallaron presen-
tes a lo suso dicho digan los testigos lo que saben 	- 

XXXVII. yten sy  saben etc. que quando algund criado del 
dicho rodrigo de contreras  cometia algund  delito por que mere-
çiese ser castigado el dicho rodrigo de contreras vinyendo a su 
notiçia le mandava prender e castigar conforme al delito que 

 avia  cometido y que asy en esto como en todas las otras cosas 
tocantes a la execuçion de la justicia el dicho rodrigo de contre-
ras hazla e  administrava syn parçialidad  e syn mostrar, afyçion 
ny enemystad a persona alguna antes que todo hzia /f.° 2161  ad-
ministrava  justicia a todas las partes que se la pedian e yendo 
derechamente en todo lo que alcançava digan los testigos lo que 
en este caso saben 

XXXVIII. yten sy  saben etc, que en esta çibdad hasta ago-
ra nunca a avido ny ay casa de cabildo ny tanpoco la çibdad tiene 
rentas ny propios para que se pudiese hazer ny tanpoco para 
conprar los libros de las syete partidas e del fuero y ordenamien-
to e prematicas e ordenanças reales ny a esta çibdad a venido a 
venderse que] dicho rodrigo de contreras viesen y supiesen di-
gan los testigos lo que Cerca desto saben 

XXXIX. yten sy  saben etc. que! dicho rodrigo de contreras 
en todo el tienpo que fue  governador  no a sacado ny traido a 
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los vezinos de la çibdad de granada a esta çibdad por pleytos 

ny cabsas que tuviesen syno fuesen en grado de apelaçion o en 

alguna cabsa crimynal e muy ardua e que el conoçimiento della 

perteneçiese al  governador desta provinçia  porque sy de otra 

manera fuera los testigos lo vyeran y supieran y supieran (sic) 
e no pudiera ser menos digan lo que en este caso supieren e  an 

 visto 

XL. yten sy  saben etc. que sy el dicho rodrigo de contreras 

prendio o mando prender a mateo de lezcano vezino que fue 

desta çibdad quello fue dandole su casa por carçer e por deli-

tos en los /f.° 216 v.°/  tratamyentos de yndios que el dicho ma-

teo de lezcano hizo digan los testigos lo que Cerca desto saben. 

XLI. yten sy  saben etc. que anths que  et  dicho rodrigo de 

contreras vynyese por  governador desta provinçia  e todo el tien-

po que paso desde que se  poblo  hasta entonçes los  governadores 

 que fueron en ella tuvyeron por costunbre de encomendar y en-

comendavan las naborias que vacavan en las personas que les 

pareçia por la  qual  dicha costunbre el dicho rodrigo de contre-

ras encomendarla e darla çedula. de algunas de las dichas nabo-

rias (ligan lo que Cerca desto saben 

XLII. yten sy  saben etc. que en todo el tienpo que el dicho 

rodrigo de contreras fue  governador  de esta provinçia syenpre 

otorgo las apelaçiones que de sus sentençias se ynterponian en 

las cosas que de derecho  avia  lugar para ánte su magestad e 

para ante sus reales abdiençias e que nunca por razon delios 

dicho hizo malos tratamientos a las presonas que ynterponian 

las dichas apelaciones ny a los que yvan en seguimiento dellas 

porque sy otra cosa fuera los testigos lo vyeran y supieran y no 

pudiera ser menos 

XLIII. yten sy  saben etc. que al tienpo que el dicho licen-

ciado santoyo e diego nuñez e francisco  sanchez  e bartolome tello 

e otros algunos en su conpañia quisieron yr a la dicha /f.° 217/ 

provinçia de panama pidieron licencia al dicho  governador  para 

yr en el navio de myguel de la cuesta la qual el dicho rodrigo 

de contreras les dyo libre y espontaneamente los dichos lizen-

ciados santoyo y los demas arriba contenidos no quisieron yrse 

en el dicho navio antes hurtaron un barco de andres de seuilla 

e tomaron y sacaron las velas del navio de Juan garçia para  Ile- 
 
- 
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var  el dicho barco y  todos se fueron en el syn voluntad del di-
cho andres de seuilla e syn registrar el dicho barco digan los 
testigos lo que Cerca desto saben 

XLIII!. yten sy saben etc. que sy andres de seuilla estuvo 
preso en esta çibdad fue por mandado de luys de guevara te-
niente de  governador  que a la sazon hera por Cierto perjuro que 
antel fue acusado y que la dicha prision se hizo no estando el 
dicho rodrigo de contreras en esta çibdad syno en la çibdad de 
granada que se yba de camyno al desaguadero 

XLV. yten sy  saben etc. quel dicho rodrigo de contreras en 
el tienpo que  governo  esta provinçia e residio enella obedeçia 
e obedeçio e conplia las provysiones de su magestad que le fue-  

-  

sen  presentadas como bueno e leal vasallo de su magestad sy no 
fuese algunos que  seran  ganadas con falsa la relaçion que des-
pues de las ayer obedeçido en forma  suplicava dellas  y hazia 
relaçion a su magestad de lo que en el caso pasava para 
/f.° 217 v.°/ que visto proveyese lo que mas fuese su real  servi-
çio  digan los testigos lo que en esto saben 

XLVI. yten  ay saben etc. que syn enbargo de la suplicaçion 
de que alguna de las dichas provisiones obyese fecho todavia se 
le mandava que cunpliese las dichas provysiones las obedeçia e 
cunplia muy enteramente como enella se contiene syn quenello 
ny en caso alguno dello pusyese enhargo ny contradiçion algu-
na digan los testigos lo que enesto saben 

XLVII. yten  ay saben etc, que al tienpo que el dicho rodri-
go de contreras mando prender a alonso de leon que a la sazon 

 estava  en esta provinçia toda esta çibdad e vecinos  estan  muy 
escandalizados desasosegados porque al dicho alonso de leon  avia 

 puesto lengua general e particularmente e dicho muchas palabras 
de ynfamya o perjuyzio de todas las mugeres casadas y honradas 
que en esta cibdad avya y que para apaziguar el dicho escanda-
lo e alboroto e asosegar el pueblo vezinos y moradores del con-
vino que en el proçeder da la dicha cabsa se abreviasen los ter-
minos o brevemente se hiziese justicia en el caso digan los tes-
tigos lo que en este caso saben y en aquella savin vieron e oye-
ron 

XLVIII. yten sy  saben etc. que al tienpo que bine despa-
ña con el cargo de gobernador desta /f.° 2181 provincia no esta- 
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van ny residían en ella los ofiiales que de la hazienda de su 
magestad avian sydo los años pasados syno solamente el teso-
rero pedro de los nos e para poder tomar las cuentas de la real 
hazienda yo envie una carta de justicia para el lizenciado casta-
ñeda contador que hera de su magestad en esta prvinçia viniese 
por ella a dar las cuentas de lo que  avia  sido a su cargo e a 
dar los cargos que estavan hechos al dicho tesorero y en conpli-
miento de una çedula real de su magestad por la  qual mandava 

 tomase las dichas quentas e que el dicho lizenciado no vino por 
virtud de la dicha carta de justicia e alonso perez de valer fator 
tanpoco  estava  en esta provinçia digan los testigos lo que Cerca 
desto saven 

XLIX. yten sy  saben etc. que no enbargante la absençia del 
dicho lizenciado castañeda contador e de alonso perez de valer 
fator en conplimiento de la dicha çedula yo quise tomar las di-
chas cuentas e començando a entender enello me vino una çedu-
la de su magestad por la  qual  me inandava que fuese en perso-
na al desaguadero para ver en aquella provinçia e poblarla sy 
para ello oviese oportunidad y en conplimiento de la dicha (le-
dula yo bize la dicha jornada por donde fue forçado que Cesase 
el tomar de las dichas quentas e tanpoco despues sea que vine 
del dicho desaguadero tanpoco a avido lugar por no ayer avido 
en esta provinçia ¡f.o 218 v.°/ contador por cuya lunbre las di-
chas cuentas se han de tomar e tanbyen porque en llegando que 
fuy del dico desaguadero me fue forsoso yr a españa como es 
notorio digan los testigos lo que en esto saben 

L. yten sy  saben etc. que por vertud de una provysion y 
sobre carta que diego nuñez tellez truxo de la abdiençia real 
de panama para que le fuese vuelta la adminystraçion de los 
yndïos que tenia a su cargo e por vertud dello se le dieron e 

 oy  dia  los tiene e posee digan lo que Cerca desto saben  
LI. yten sy  saben etc, que el dicho rodrigo de contreras al 

tienpo que tuvo la admynystraçion desta provinçia tuvo muy 
espeçial cuidado y diligençia en que los naturales della fuesen 
muy byen tratados y dotrinados en las cosas de nuestra santa 
lee catolica e que para que esto oviese efeto hizo hazer horde-
nanças las quales pareçio que convenya y por ellas se mandava 
que en quatro meses del año que son los mas neçesarios para que 
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los yndios hagan sus milepaš e granjerias neçesarias no se pue-
den cargar los yndios ny salir fuera de sus pueblos a nynguna 
parte y que las yndias en todos los dichos quatro meses del 
año no hilasen ny hiziesen otras labores para sus amos porque 
en este tienpo tuvyesen mas lugar de hazer sus grangerias y se-
menteras y lo demas que para sus casas par- /f.° 219/  ticulares 
obyesen menester digan lo que saben  

LII. yten sy  saben etc. que quando alguna persona eçedia o 
yva contra las ordenanzas en perjuyzio de los naturales los  cas-
tigava  y mandava castigar conforme ellas syn tener açesyon de 
persona digan los testigos lo que desto saben 

LIII. yten sy  saben etc. que para lo contenido en las dos 
preguntas antes desta con mas façilidad oviese efeto de las per-
sonas que teniamos en encomienda los dichos yndios e tuviesen 
mejor aparejo para guardar las dichas ordenanças les mando ha-
zer carretas y tener bueyes con ellas para el serviçio e provei-
miento de sus casas e para que los naturales fuesen mas ali-
viados de .travajo digan los testigos lo que desto saben 

LIllI. yten sy  saben etc. que despues que el dicho rodrigo 
de contreras vino por  governador desta provinçia  por su mana 
dado e yndustria los. yndios  an  sydo  muy byen tratados y mu-
cho mejor syn conparaçion nynguna de lo que lo heran antes que 
el dicho rodrigo de contreras a esta provinçia vyniese alivian-
dolos de muchoš travajos e servidunbre que de antes tenyan e 
fazian tenyendo mucho cuydado e delijençia asy en esto como 
en yndustriarlos en las cosas de nuestra santa fee catolica digan 
los /f.° 219 v.°/ testigos lo que en esto saven 

LV. yten sy  saben etc. que al tienpo que el dicho rodrigo 
(le contraras vino a  governar  esta provinçia las yndias hilavan 
en los buhios de sus amos y se cargavan e deservavan y el di-
cho  governador  lo quito e defendio so graves penas digan lo 
que saben 

LVI. yten sy  saben etc. que a sy mysmo el dicho rodrigo de 
contreras a defendido e mandado que los naturales de esta pro-
vinçia no acarreasen madera para los navios ny las yndias ro-
casen ny deservasen ny hiziesen otros serviçios de que pudiesen 
recreçer dello peligro todo a fin de que los dicho naturales fue-
sen byen tratados y relevados de trabajos porque se alimenta- 
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sen  e multiplicasen y la tierra se poblase mas enteramente con-
forme a lo que su magestad en este caso tiene mandado digan 
los testigos lo que en este caso saben 

LVII. yten sy  saben etc. que el dicho rodrigo de Contreras 
es caballero hijodalgo de solar conoçido e buen cristiano teme-
roso de dios e de su conçiençia zeloso del serviçio de dios e de 
su magestad y de buena vida e fama admynystrador de justicia 
u  zeloso  de la republicas y tal persona que se cree e tiene por 
çíerto que por nynguna cosa haria lo que no debyese ny fuese 
en deserviçio de su magestad digan los testigos lo que en este 
caso saben - ________ 

LVIII. /f.° 2201 yten sy saben etc, que al tienpo que se por-
dio la nao de santaana en el golfo dosa a Viento veynte leguas 
desta çibdad supo el dicho rodrigo de contreras que la gente que 
delia  avia  escapado  quedava  con mucho peligro sy por ser en 
tierra de guerra como por no tener bastimentos de que se pu-
diesen sustentar ny con que poder venyr a esta çibdad con mu-
cha diligençia busco una nao y a su costa la proveÿo de basti-
mentos y dß todas las cosas neçesarias y la hizo yr en busva de 
la dicha jente y fue cabsa para quescapasen las vidas e vynie

-sen  en salvo a esta çibdad (ligan los testigos lo que esto saben. 
LIX. yten sy  saben el c. que martyn desquivel antes y al 

tlenpo que dixese su dicho en esta cabsa hera y es muy enemigo 
capital por razon de tener enemystad con el tesorero pedro de 
los nos my yerno de cuya cabsa a procurado y procura con ¿1 
dicho odio y enemystad que me tiene de me hazer todo el mal 
e daño que puede y asy es de creer e tener por Cierto que por 
razon de la dicha enemystad dina como dixo en esta cabsa con-
tra my el contrario de la verdad y demas de lo susodicho por 
su dicho pareçe perjurarse porque al tienpo que martyn myn-
hreñõ murio yo no  estava  en esta governaçion digan los  testi-
.gos  lo que çerca desto saben e creen 

LX. yten sy  saben etc. que andres de sevilla e diego san-
ches e pablos perez y francisco  sanchez  antes y al tlenpo que 
dixesen sus dichos contra my en la pesquysa secreta era y Son 
mys enemygos capitales /f.° 220 v.°/ y como tales  an  procurado 
e procuran de me hazer todo el mal e daño que pueden e  conti: 
nuando  la dicha enemistad en esta residençia  an  dado a mÿ mu! 

16  
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chas querellas yntentadas crimynalmente e puesto demandas por 
razon de lo  qual  por la enemystad que me tienen es de creer e 
tener por Cierto que se perjurarian como se perjuraron en esta 
residençia y dirian el contrario de la verdad digan los testigos 
lo que Cerca desto saben e creen 

LXI. yten sy  saben etc, que hernando de haro y ochoa do-
riondo y alonso cervigon antes y al tienpo que dixesen en esta 
cabsa sus dicMs contra my en esta pesquysa secreta heran y 
son mys enemigos capitales y como tales  an  procuÑdo  y procu-
ran con el odio y enemistad que me tienen de me hazer todo 
el mal e daño que pudieren por razon de que los quite del car -
go y oficio de regidor que tenian en esta çibdad de leon y en 
sus lugares  elegia  otros ponde es de creer e tener por cierto 
que los suso dichos y cada uno de ellos se perjurarian e dirian 
lo contrario de la verdad contra my en esta cabsa digan lo que 
Cerca desto saben e creen vieron oyeron dezir 

LXII. yten sy  saben etc. que martyn ruys de balda e diego 
nuñez antes y al tienpo que dixesen sus dichos en esta cabsa 
contra my en la pesquysa secreta heran e son mys enemigos ca-
pitales por /f.° 221/ razon que los tuve presos y los castigue 
por delitos que avian cometido por razon de lo  qual  an  tenida 
e tienen el dicho odio 'y mala enemystad y con ello  an  procu-
rado e procuran de me hazer todo el mal e daño que pueden 
por donde es de creer e tener por cierto que se perjurarian y 
dirian el contrario de la verdad contra my digan lo que Cerca 
desto saben 

LXIII. yten sy  saben etc. que alonso mendes antes e al tien-
po que dixese su dicho en esta cabsa hera y es honbre mente-
c'abto synple e de poco saber falto de juicio por razon de lo  qual 

 se presume y es de creer y tener por Cierto que dina como dixo 
en su dicho que dixo en esta cabsa el contrario de la verdad 
digan lo que saben 

LXIV. yten sy  saben etc, que luys de pineda antes y al 
tienpo que .dixese su dicho en esta cabsa hera e es my enemigo 
capital por razon de lo  qual  me a tenido y tiene odio y mala 
voluntad y a procurado de me hazer todo el mal e daño que 
puede y asy lo a dicho y publicado e demas de la dicha ene-
mystad es ynfame por razon de un perjuro de que fue acusado. 
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e sobre ello estuvo preso por lo  qual  es de creer e tener por 
ijierto que el dicho luys de pineda se  perjuraria  en esta cabsa 
y dina el contrario dela verdad contra my digan lo que Cerca 
desto saben 

LXV. yten sy  saben etc. que cristobal garçia y francisco ro-
mero /f.° 221 v.°/ antes y al tienpo que dixese sus dichos con-
tra my en esta pesquisa secreta eran y son mys enemigos ca-
pitales por razon de la  qual  dicha enemystad no me  an  hablado 
ny me hablan y me quieren mal de muerte y  an  procurado y 
procuran de me hazer todo el mal e daño que pueden por don-
de es de creer y tener por Cierto que con la dicha enemystad 
que me  an  tenido e tienen se perjuranian e dinian el contrario 
de la verdad contra my en esta cabsa digan lo que cerca tiesto 
saben 

LXVI. yten sy  saben etc. que gonçalo cano antes y en el 
tienpo que dixese su dicho en esta cabsa hera y es my enenigo 
capital y por la dicha enemystad a procurado y procura de me 
hazer todo el mal e daño que puede ponyendome esta resyden-
çia como me a puesto acusaçiones y demas de lo suso dicho es 
bonbre ynfame por razon de lo  qual  e de la dicha enemystad 
es de creer e tener por Cierto que se perjurarla y dina el con-
trario de la verdad contra thy digan lo que Cerca desto saben. 

LX  VII. yten sy saben etc. que Juan de  salamanca  antes y 
al tienpo que dixese su dicho en esta cabsa era y es my enenygo 
capital e como tal dio poder contra my para que pusyesen los 
capitulos que me pusyeron en el abdiençia real de panama y con 
el dicho odio y enemystad que me ha tenido y tiene a procu-
rado e procura de me hazer todo el mal e daño que puede por 
razon de lo  qual  dicha enemystad e delo suso dicho es de crer 
e tener por Cierto /f.° 2221 que se perjurada e dina el contrario 
de la verdad contra my digan lo que Cerca desto saben 

LXVIII. yten sy  saben etc, que despues sea que¡ dicho ro-
drigo de contreras vino a  governar  esta provinçia esta çibdad de 
¡con a abmentado mucho en vezinos y casas que se han hecho 
en mucha cantidad asy de tejas como de tapias en que asy se 
a ennobleçido e poblado todos por la buana yndustria y orden 
que el dicho rodrigo de contreras tuvo en  governar  la republica 
ynçitando a los vezinos y moradores que en ella estavan a que 
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lo hiziesen y a que pusiesen plantas y criasen ganados y hizie - 
sen  otras cosas que le pareçia heran conplideras al abmento y 
perpetuaçion de la tierra digan los testigos lo que en esto saven 

LXIX. yten  šy saben etc, que quando venian algunas per-
sonas 'a esta provinçia e traian consigo esclavos herrados asy de 
las yslas como de las otras partes ynqueria con mucha dilijen-
çia sy los dichos esclavos avian sydo justamente e conforme al 
orden que su magestad tenia dada para que se herrasen escla-
vos y que constando al dicho rodrigo de contreras ser hechos 
en contrario de lo suso dicho los  dava  por livres  y  ponya en su 
livertad para que se fuesen donde quisiesen digan los testigos 
lo que desto saben 

LXX. yten sy  saben etc. que 1a dicha doña maria de peña-
losa muger del dicho rodrigo de contrera ny nynguno /f.° 222 v.°/ 
de sus hijos no tienen ny poseen el pueblo de nenderi digan lo 
que saben 

LXXI. yten sy  saben etc, que la dicha doña maria de peña-
losa ny nynguno de sus hijos no tienen ny poseen el pueblo de 
monbacho digan lo que saben 

LXXII. yten sy  saben etc, que de todo lo suso dicho es pu-
blica voz y fama entre las personas que dello saben y tienen no-
tiçias e pidole sean fechas a los testigos las otras preguntas al 
caso perteneçientes rodrigo de contreras 

muy magnifico señor 
rodrigo  de contreras por presona de my procurador digo que 

para en prueva de my yntençion en los descargos que ante vues-
tra presente  oy  convyene  que a los testigos que de aqui ade-
lante presentare se les prgunten por estas dos preguntas yuso 
contenidas aliende de las demas contenidas en my vnterrogato-
rio 

LXXIII. sean preguntados ay saven que al tienpo que el 
navio nonbrado san nyculas salio desta provinçia para el peru 
en el  qual  fue pedro orejon vezino desta çibdad el dicho rodri-
go de contreras  estava  en el desaguadero 'entendiendo en el des-
cubrimiento e conquista del 

LXXIV. yten sy  saben etc, que gonçalo fernandez veçino 
desta çibdad nunca tuvo en esta provinçia hijo legitimo nyngu-
no ny natural ny bastardo porque sy le oviera tenido o presen- 
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te lo tuvyera los testigos lo supieran y no pudiera ser menos 
por la mucha conversaçion que sienpre con el  an  tenido digan 
los testigos lo que en esto saben 

/f.° 223/ e lo que los dichos dixeren e depusieren çerca de 
las dichas preguntas pido a vuestra merced lo mande poner e 
acomular con la provança que se haze para los dichos mys des-
cargos e  pidolo  por testimonio rodrigo de contreras 

el dicho francisco ruyz escri- 
provança  del  governador  en vano publico e del conçejo des- 
sus descargos. 	 ta dicha çibdad testigo presenta- 
juro en çinco de julio. 	do por parte del dicho  governa- 
______- 	 dor aviendo  jurado e syendo 
preguntado por las preguntas para que fue presentado dixo lo 
syguiente 

I. a la primera pregunta dixo que conoçe a los en la pre-
gunta contenidos 

preguntado por las preguntas generales dixo que es de he-
dad de mas de veynte e çinco años y que no es pariente ny ene-
niygo de nynguna de las partes y queste testigo es amigo del 
dicho rodrigo de contreras e que como a vezino de granada le a 
dado yndios y le aconpaña a el y a su muger y le proveyo por 
escrivano de granada e que por lo suso dicho no dexara de de-
zir verdad 

Ji. a la segunda pregunta dixo que lo que desta pregunta 
save es queste testigo a visto que el dicho rodrigo de contreras 
de syete años a esta parte o poco nenos que este testigo a en 
esta provinçia /f.° 223 v.°/ a visto que a tenido especyal cuida-
dado de hazer poner clerigos en los terminos desta çibdad para 
yndustriar los naturales en las cosas de nuestra santa lee cato—- 
]¡es e sabe que en los terminos de la çibdad de granada puso 
un clerigo que se dezia torres e que sabe que a avido falta de 
clerigos en esta provinçia y que este testigo a visto que el dicho 
rodrigo de contreras a procurado y mandado que en todas las 
Plagas haya yglesias donde reçen los yndios y se diga mysas 
quando ally fueren algund clerigo y queste testigo a andado la 
mayor parte de los pueblos della andado a visytar e a visto (jue 
hay las dichas yglesias y en la  plaça  donde no la  avia  se  man-
dava  hazer  y questo sabe desta pregunta 
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III  a Ja terçera pregunta din que este testigo save que el 
dicho rodrigo de contreras mando lo contenido en la pregunta e 
quando por la vysytaçlon que se hazla pareçia que no lo haziax 
las presonas que tenyan los yndios a cargo  procurava  que se  hi-
ziesen  e asy que el ynterrogatorio de la visytacion ay pregunta 
de lo suso dicho para saber de los dichos yndios sy son yndus 
triados para que syno lo fueren sean castigadas las personas que 
los tienen a cargo y  queste testigo a bysto los dichos clerigos 
puestos pan administraçion de los dichos yndios en los lugar 
en la pregunta contenido e que a oydo dezir publicamente /f•0 2241 
qÙe antes que el dicho rodrigo de contreras vinyese a la tierra 
no se hazla lo súso dicho y questo sabe desta pregunta 

1111. a la  quarta  pregunta dixo que este testigo a bisto del 
tienpo que dicho tiene en esta parte que el dicho rodrigo de 
contreras a tenido espeçial cuydado en que no se sacasen las 
dichas pieças de esta provinçia y las que se sacavan heran fue-
ra de la provinçla queriendo las dichas picas yr de su propia 
voluntad con las personas que las llevaban y asy lo encargava 
el dicho rodrigo de contreras a la presona que visitavá los  na-
vios  e questo que lo save porque este testigo del dicho tlenpo 
de casy syete años a esta parte lo mas del dicho tienpo a sydo 
vezino en la çibdad de granada y en esta çibdad y el deflrns tien-
po estuvo en conpañia de martyn mynbreflo escrivano e bido 
thuchos registros de los dichos navios donde se  contenia  lo que 
dicho tiene 

V. a la quinta pregunta dixo que este testigo a visto que el 
dicho rodrigo de contreras -a tenido mucho cuydado en que las 
pieças desta provinçia no se sacasen para las provincias del peri' 
en tanta manera que hera mal quisto de muchas personas por 
ello e queste testigo vido que algunas pieças que a dexado sacar 
a sydo a vesinos desta provinçia e con fyanças de las bolver so 
graves penas e que sabe que ay en la tierra provysiones de 
personas particulares en que mandava al dicho rodrigo de con-
treras dexase sacar /f. 6  224 v.°/ a las presonas que las teny*fl 
çiertas pieças conforme a las dichas provisiones a las qualeš  Se 

remyte 
VI. a la sesta pregunta dixo que sabe e vido que el dicho 

rodrigo de contreras estuvo el año contenido en la pregunta fue- 
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ra  de esta provinçia y no estuvo en ella porque asy es notorio. 
VII. a la setima pregunta dixo que lo que desta pregunta 

sabe es que este testigo vido que muchas pieças de las que se 
llevaron al dicho desaguadero heran pieças fugitivas y que  an-
davan  absentadas  y hechos vellacos fuera de sus plagas; porque 
aquella sazon este testigo hera escrivano en la çibdad de grana-
da de donde sallo la gente y el dicho rodrigo de contreras para 
el dicho desaguadero y queste testigo vido llevar pieças sueltas 
y en su libertad syn que le fuese hacha fuerza ny premya por-
que sy fueran contra su voluntad de las que asy yvan sueltas 
se huyeran como lo hieron muchos yndios que yvan contra su 
voluntad y questo sabe desta pregunta 

VIII. a la otava pregunta dixo que es verdad lo contenido 
en la pregunta y este testigo a bisto mucha parte del lo en ella 
contenido y que syn llevar los dichos yndios e yndias no se pue-
de hazer derechos la dicha guerra ny descobrirse syn demasyado 
trabajo y neçesidad cosa alguna 

XIV. a la  catorze  pregunta dixo que este testigo sabe y a 
visto que el dicho bernal gonzalez a estado y esta preso en la 
carced desta /t° 2251 preso en- la carcer desta  (sic)  çlbdad por 
malos tratamyentos que a hecho a los yndios que tienen en en-
comyenda e repartimyento asy por ayer herrado ciertos delios 
como pareçera por hn proçeso fecho que contra el se hizo y por 
otros muchos malos tratamientos que los dichos yndios  an  di-
cho que les a hecho como pareçera por las quexas de ellos e que 
este testigo a visto la vksytaçion que se hizo del dicho pueblo de 
agataça quando el dicho rodrigo de contreras vino a esta provin-
<:¡a por lo  qual  pareçe  ayer en el dicho pueblo mucha cantidad 

 ile  yndios  y que agora es publico y notorio que no hay en la 
dicha plaa veynte yndios y que por los dichos malos tratamyen-
tos fue condenado en privaçion de yndios como pareçera por el 
dicho proçeso a que se refyere e questo sabe desta pregunta. 

XV. a la  quinze  preguntas dixo que es verdad lo en la pre-
gunta contenido porque este testigo tiene al dicho truxillo por 
tal persona como la pregunta  dize  e por tal es tenido e  le tienen 
todas las personas que le conoçen y conoçieron 

XVI. a las diez y seys preguntas dixo que este testigo tiene 
por tales personas a los en la pregunta contenido como en ella 
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se contiene los quales vee que son avidos e tenidos por tales e 
que save que el dicho rodrigo de peñalosa son casados e que 
tienen en esta çibdad sus casas e que alguno de los contenidos 
en esta pregunta sabe e a visto  fl.0  225 v.°/ que fueron a la pa-
çifícacion del desaguadero donde save que pasaron muchos tra-
bajos 

XIX. a las diez y nueve preguntas dixo que este testigo sabe 
y a, hiato que los repartimyentos de esa provinçia son mas pro-
ves e de menos provecho e jente que otros nyngunos de  quan

-tos, a bisto en otras partes porque este testigo a estado en la ma-
yor de los pueblos de esta çibdad e de la granada e a estado en 
la nueva españa e por esto sabe y a bisto lo que dicho tiene y 
que esto sabe de esta pregunta 

XX. a las veynte preguntas dixo que este testigo sabe que 
el dicho rodrigo de contreras a dado yndios a las presonas en la 
pregunta contenida porque a mucho de ellos se los a visto tener 
e poseer e que asy oydo dezyr y asy es publico y notorio entre 
las personas antiguas en la tierra que no ay de los conquistado-
res della mas de los contenidos en la pregunta poco mas o me-
nos y esto sabe della 

XXI. a las veynte e una preguntas dixo que sabe lo conte-
nido en la pregunta porque demas que este testigo a visto mu-
cha parte della çedulas de encomienda de los dichos yndios a 
visto tener e poseer a los mas delios los dichos yndios y asy es 
publico entre los vezinos desta çibdad e de la de granada y ques

-to  sabe desta pregunta 
XXII. a las veynte e dos preguntas dixo que a oydo dezir 

lo contenido en la pregunta y que este testigo a visto el pro-
çeso que se hizo contra el dicho mateo de lezcano  /f.° 2261 sobre 
lo contenido en la pregunta al  qual  se remyte y questo sabe della 

XXIII. a las veynte e tres preguntas dixo que este testigo 
a oydo dezir publicamente que la dicha yseo de santiago vino 
despaña por criada de la dicha doña maria de peñalosa e des-
pues este testigo vido que la dicha yseo de santiago servia a la 
dicha doña maria en esta provinçia hasta que la caso con el di-
cho mateo de lezcano e que tiene por çierto que ay no la dicha 
yseo de santiago y el dicho mateo de lezcano no obyeran dado , 

 alguna ocasion que¡ dicho rodrigo de contreras encomendara a 
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la dicha yseo de tantiago los dichos yndios y que esto sabe desta 
pregunta 

XXIV. a las veynte e quatro preguntas dixo que es publi-
co entre muchas personas en esta çibdad que el dicho alonso-
(le orozco esta casado con la dicha catalina de bovadilla y asy 
este testigo lo oyo dezir a juan farfan  padre otro de la dicha ca-
talina de bovadilla y sy lo suso dicho es verdad que tanbyen 
los poseera la dicha catalina de bovadilla y que este testigo a 
oydo dezir que el dicho alonso de horosco esta casado con la 
dicha catalina de bovadilla de quynze dias a esta parte fue pre-
guntado sy los dichos yndios del dicho pero lopez los tiene en 
su  cabeça  el dicho alonso de horosco o la dicha catalina de  bo-
vadìlla o ay se caso con el por tener el dicho alonso de horosco 
los dichos sus yndios y esta despojada delIos la dicha catalina 
de bovadilla dixo que save que el dicho alonso de horosco tiene 
çedula de encomyenda delios porque la a visto y que sy se caso 
con el dicho horosco por cobrar los dir.hos yndios o no que 
/f.° 226 v.°/ que (sic) no lo sabe ny mas desca pregunta 

XXV. a las veynte y çinco preguntas dixo que este testigo 
sabe e vido que despues de muerto el dicho gonçalo de ribera 
el dicho rodrigo de contreras encomendo parte de los yndios que 
tenia en encomienda a el dicho gonçalo de  riba  e parte delios 
le quedaron a la dicha beatriz vanegas muger del dicho gonçalo 
de. ribera preguntado que tantos yndios serian los que dexo a 
la dicha vibda e que tanto le quito dixo que no se acuerda mas 
de que a su pareçer serian hasta quarenta yndios y los que le 
quito hasta çinquenta yndios de trabajo y que sabe que  oy  dia 

 los tiene e posee todos la dicha beatriz vanegas porque la di-
cha beatriz vanegas se los pidio al licenciado pineda como juez 
que vino a esta provinçia e despues se le bolvyeron y questo 
sabe desta pregunta 

XXVI. a las veynte e seys preguntas dixo que este testigo 
sabe que el dicho alonso bivas fallecio puede ayer syete años poco 
mas o menos y que hera publico en la çibdad de granada que al 
tienpo que el dicho alonso bivas se caso con una yndia esclava 

 estava  muy enfermo de la  cabeça  y casy loco y que este testigo 
cOfloçiŒ la dicha yndia esclava la  qual  sabe que falleçio podra 
ayer quatro años poco mas o menos fue preguntado como sabe 
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que el dicho alonso bivas  estava casy  loco al tienpo que se caso 
y que tanto tienpo fueron casados /f.° 227/ e sy tuvo hijos de 
aquel matrymonio dixo que porque ante este testigo como escri-
vano de la dicha çibdad se hizo provança de lo suso dicho e que 
no sabe el tienpo que estuvyeron casados ny ay dexo hijo  na-
çido  de legitimo matrimonyo y que a oydo dezir que dexo una 
hija e un hijo avidos en la dicha yndia antes que se casase con 
ella y questo sabe desta pregunta 

XXVII. a las veynte e syete preguntas dixo que este testigo 
sabe e bido que el dicho rodrigo de contreras dio y encomendo 
cierta parte de los dichos yndios que heran sesenta yndios no 
se acuerda byen sy a un solo hijo del dicho juan xuarez o a 
todos los hijos que dexo y los demas los dio y encomendo a juan 
carvallo e que save que los dichos muchachos al presente se po-
drian sustentar con los dichos yndios 

XXIX. a las veynte y nueve preguntas dixo que este testi-
go sabe queel dicho rodrigo de contreras a dado y encomenda-
do los, yndios en la pregunta contenido a las presonas que la 
pregunta  dize  por que este testigo a visto parte de las çedulas 
de encomienda y las a visto poser los mas de los dichos yndios. 

XXXI. a las treynta e una preguntas dixo que este testigo 
vido en esta çibdad al dotor juan blasquez juez de comysion 
que vino de la abdiençia real de santo domingo y lo vido enten-
der en esta çibdad en los negoçios de que asy se avian ydo a 
quexar y asy es publico en esta çibdad fue preguntado sy el 
dicho juez bolvio los yndios a los querellosos dixo queste 

if.°  227 v.°/ testigo vido bolver muchos yndios de los que el di-
cho rodrigo de contreras  avia  quitado a las personas que de an-
tes los tenian 

XXXII. a las treynta e dos preguntas dixo que es verdad 
que ay en esta çibdad la provysion que la pregunta  dize  porque 

la a visto y que se remyte a ella 
XXXIII. a las treynta e tres preguntas dixo que este testigo 

sabe e bido que el dicho rodrigo de contreras quito a hernan nye
-to  los yndios de tepustega conformandose con la provysion en la 

pregunta antes desta contenida por se ayer ydo desta provinçia 
syn licencia como pareçe por el proçeso que de ello se hizo que 
paso ante este testigo como escrivano al  qual  se remyte fue pre- 
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guntado quantos dias despues  que salio desta provinçia el dicho 
hernan nyeto se los quito el dicho rodrigo de contreras y sy sabe 
que fue a pedir justicia contra el dicho rodrigo de contreras a 
la abdiençia real de los confynes dixo que el dicho rodrigo de 
Contreras por ciertos proçesos que  avia  contra el dicho hernan 
nyeto de malos tratamyentos de yndios y otras cosas dio un 
mandamyento para prender al dicho hernan nyeto el  qual  se re-
truxo al monasterio de la merçed desta çibdad y estando ally re-
traydo el dicho rodrigo de contreras fue a la çibdad de granada 
y estando en ella supo como el dicho hernan nyeto se  avia  ydo 

desta çibdad syn  licencia suya e despues de vuelto el dicho ro-
drigo de contreras a esta çibdad desde a un mes poco mas o 
menos que no se acuerda que tanto pudo ser proçedio con- /f.° 228/ 
tra el dicho hernan nyeto diciendo que por se ayer ydo syn licen-
cia e por ayer ydo contra la provysion de su magestad que di-
cho tiene en que mandava que nynguna persona salga syn licen-
cia desta provtmçia so pena de perdimiento de yndios le privo 
e quito los dichos yndios como pareçera por el dicho proçeso al 

 qual  se remite fue preguntado sy llamo al dicho hernan nyeto 
que le vençio conforme a derecho dixo que no mas de arrimarse 
a lo contenido en la dicha provision y esto sabe de esta pre-
gunta Fue preguntado sy sabe que fue a la dicha abdiençia de 
los confynes e que truxo una provysion para que le bolviesen 
los yndios que en ella  avia  quitado dixo que oyo dezir que] di-
cho hernan nyeto  avia  ydo  a la dicha abdiençia y que la dicha 
abdiençia le  avia  mandado bolver los dichos yndios por vitud 
(le lo  qual  le fueron bueltos 

XXXIII!. a las treynta e quatro preguntas dixo que este 
testigo no sabe que el dicho hernando de haro tuviese nyngunos 
yndios e que un pedro belvis  estava  casado con la muger del 
dicho haro el  qual  falleçio  e despues se caso el dicho haro con 
ella e despues el dicho haro se fue desta çibdad e oyo dezir 
que en conpañia del dicho hernan nyeto e ydo el dicho rodrigo 
de contreras encomendo çiertos yndios que  avia  tenido en enco-
mienda el dicho pedro bervis a un muchacho hijo lejitimo del 
dicho pedro hervis e de la muger del dicho hernando de haro 
los quales dichos yndios al tienpo que el dicho rodrigo de con-
treras ]os encomendo al hijo del dicho pedro bervis los tena la 
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inuger  del dicho hernando de haro fue preguntado sy el dicho 
pedro bervis tuvo /f.° 228 v.°/ otros hijos en la dicha su muger 
el dicho pedro bervis dlxo que conoçia a una hija del dicho Pe-
dro bervis y no sabe sy dexo otros hijos y en lo que toca al di-
cho ochoa doriondo que save que el dicho rodrigo de contreras 
por se ayer ido de esta çibdad e provinçia syn licencia le sus-
pendio los dichos yndios porque no se los quito ny le quito la 
posesion delios porque syenpre los a tenido y agora los tiene el 
dicho ochoa doriondo el  qual  este testigo oyo dezir que fue asy 
mysmo Con el diho hernan nycto y hernando de haro a la dicha 
abdiençia real de los confines 

XXXV. a las treynta e cinco preguntas dixo que este testi-
go se hallo muchas vezes presente a las abdiençias del dicho ro-
drigo de contreras e que este testigo vido que  oya  a las partes 
que venyan a pedir justicia y queste testigo le pareçia que hazla 
justicia a las partes y que no vido que dixese palabras desaca-
tadas a personas algunas e questo sabe tiesta pregunta 

XXXVI. a las treynta e seys preguntas dixo que lo que sabe 
es que un  dia  de cabildo que de ayer quarenta dias poco mas o 
menos que asy como salieron de cabildo oyo dezir este testigo 
a ciertas personas que porque el dicho gonçalo cano no  avia  que-
rido jurar quyen le  avia  ordenado un escrito que  avia  presenta-
do en el cabildo lo avian enviado a la carcer alonso de torrejon 
alcalde y este testigo a oydo dezir al dicho alonso de torrejon 
alcalde quel  /f.° 229/  avia  enviado a la carcer al dicho gonçalo 
cano y no al dicho rodrigo de contreras  y  queste testigo no sabe 
quel dicho rodrigo de contreras le mandase prender lo  qual  el 
dicho alcalde mando porque en el dicho escrito venyan ciertas 
palabras desacatadas 

XXXVII. a las treynta e syete preguntas dixo queste testigo 
a visto quel dicho rodrigo de contreras supo de ciertos delitos 
que  avia  hecho bias de leon e pedraza y que luego en lo que 
toco al dicho leon el dicho rodrigo de contreras tomo la ynfor-
maçion dello e prendio al dicho leon e procedio contra el e re-
mytio la dicha a los señores de la abdiençia de panama para que 
le otorgase y sabe que el dicho leon fue sentenciado por ello 
como pareçia por el proçeso al  qual  se remyte y que en lo que 
toca a lo del dicho pedraza el dicho rodHgo de Contreras escri- 
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No •a alonso de torrejon alcalde que estaba en el realejo que 
fuese a mystega e hiziese ynformaçion (le malos tratamyento€ 
que  avia  hecho a los yndios y los castigase e que sabe que el 
dicho pedraza fue castigado sobre ello fue preguntado sy fueron 
las penas que les dio conforme a la culpa dixo que se remyte a 
los proçesos y que sabe que otros criados del dicho rodrigo de 
tontreras  an  sido castigados por delitos que  an  hechos 

XXXVIII. a las treynta e ocho preguntas dixo que este tes-
tigo es escrivano de! cabildo desta çibdad y que no sabe que 
tenga propios nyngunos ny menoscabiado ny ay casa de cabildo 
en esta çibdad y que sy esta dicha çibdad /f.° 229 v.°/ tuvyera 
propios y casa de cabildo este testigo lo supiera como escriva-
no ques e que sabe que tiene esta çibdad unos yndezuelos los 
quales no dan rentas ningunas mas de servir al carçelero y gues-
te testigo no sabe que en esta çibdad le ayan traido las syete 
partidas ny los demas libros en la pregunta contenidos - 

XXXIX. a las treynta e nueve preguntas ctixo (fue este tes-
ligo no se acuerda de syete años poco mas o menos questa en 
esta provinçia que el dicho  governador  aya sacado de primera 
istançia los vasallos de la çibdad de granada aunque todo lo de-
mas del tienpo que dicho tiene a sydo escrivano y que sv obiese 
sacado este testigo lo supiera 	- 

XLII. a las quarenta e dos preguntas dixo que no se acuer-
da ayer visto ny oydo dezir que el dicho rodrigo de contreras 
dexase de otorgar las apelaçiones que del se ynterpusisesen y 
que sy algunas oviera denegado este testigo tiene por çierto que 
se acordara dello por ayer sydo como dicho tiene tanto tienpo 
escrivano fue preguntado sy sabe executaba las dichas  senten

-çias  que  dava  dentro del termino de apelar e despties de apelado 
dixo que no lo sabe que se remyte a los proçesos y que en lo 
que toca a lbs malos tratamientos este testigo no se acuerda que 
por razon de ayer apelado de las sentençias del dicho rodrigo de 
contreras hiziese malos tratamientos a persona alguna 

XLIII. /f•Œ 230/ a las quarenta e tres preguntas dixo que 
este testigo a visto un registro de un navio que yva a la çibdad 
de panama donde pareçio estar asentado para yr en el dicho  na

-vio el licenciado santoyo e francisco  sanchez  e bartolome tello 
y otras personas y estando este testigo en la çibdad de granada 
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oyo dezir publicamente  que el dicho francisco  sanchez  y lizen-
ciado santoyo e bartolome tela sin esperar a que se despachase 
el dicho navia del registro que dicho tiene en que avian de yr 
tomaron un navio de andres de sevilla y se fueron sin liçençïa 
del puerto de la posesion e oyo dezir que avian ydo a la abdien-
çia de panama e que despues oyo quexarse al dicho andres de 
sevilla de como le avian llevado contra su voluntad del dicho 
barco y questo sabe desta pregunta 

XLIV. a las quarenta y quatro preguntas dixo que este tes-
tigo sabe que quando aldicho andres de sevilla le llevaron el 
dicho barco el dicho rodrigo de contreras  estava  de camino para 
el desaguadero y luego se fue el dicho rodrigo de contreras el 
dicho viaje e que tiene por cierto que lo prendio el dicha luys 
de guevara y que por el proçeso pareçera al  qual  se remyte. 

XLV. a las quarenta y cinco preguntas dixo que este testi-
go a visto quel dicho rodrigo de contreras a obedeido e conplido 
muchas provisiones y que asy mysmo le a visto suplicar de otras  
It.'  230 v.°/  diziendo ser ganadas con falsa relaçion con protes-
taçion de hazer relaçion dello a su magestad y que asy lo hazla 
el dicho rodrigo de contreras haziendole relaçion de la abdien-
çia de santo domingo e la de panarna fue preguntado las cabsas 
porque  suplicava  de las dichas provyiones e que este testigo 
vida muchas vezes las dichas provisiones de que asy suplico que 
avyan sydo ganadas con falsa relaion y que asy mysmo vido 
que suplico de una provision por la  qual  le mandava que enco-
mendase yndios al bachiller francisco  peres  de guzman el  qual 

 suplico della porque  estava  ynabilitado  para no poder tener yn-
dios como pareçia por un proçeso al  qual  se remyte por ciertos 
yndios que  avia  quemado y questo sabe desta pregunta 

XLVI. a las quarenta y seys preguntas dixo que este testi-
go no  avia  visto quel dicho rodrigo de contreras aya dexado d 
conplir nynguna sobre carta de su magestad y que se remyte 
al conplimiento dellas 

XLVII. a las quarenta y syete preguntas dixo que al tienpo 
que lo suso dicho paso este testigo  estava  en la çibdad de gra-
nada y no sabe cosa alguna dello mas de averlo pydo dezir que] 
dicho rodrigo de contreras lo  avia  mandado afrentar y que por 
ser el dicho alonso de leon tan perjudicial de lengua muchos ve- 
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zinos estavan  mal /f.°  231/ con el y se holgaron de lo suso di-
cho 

L. a las çinquenta preguntas dixo que este testigo oyo de-
zir que por virtud de la dicha sobre carta le  avia  buelto  los di-
chos yndios e que  oy  dia  ve que los tiene e posee  

LI. a las çinquenta e bna preguntas dixo que este testigo a 
visto que] dicho  governador  a procurado que los yndios sean 
byen tratados y dotrinados en las cosas de nuestra santa fee ca-
tolica y que sabe que ay las dichas ordenanças en la pregunta 
contenidas y que las avisto guardar a las quales se remyte 

LII. a las çinquenta e dos preguntas dixo que a visto exe-
cutar algunas vezes las dichas ordenanças y que no a visto que 
aya tenido ocasion de persona alguna 

LIII. a las çinquenta e tres preguntas dixo que este testigo 
vee que al presente ay muchas carretas y que a oydo dezir que 
al tienpo que el dicho rodrigo de contreras vino a la tierra  avia 

 tres o quatro carretas y questo sabe desta pregunta 
LVI. a las çinquenta e seys preguntas dixo queste testigo 

sabe que¡ dicho rodrigo de Contreras a mandado lo en la pre-
gunta contenido preguntado como lo sabe dixo que en el ynte-
rrogatorio de la visytaçion se les pregunta a los yndios que  quan

-do dizen que cargan algunos yndios con madera para los navios 
e que rocan las yndias se haze informaçion sobre ello y se cas-
tiga y que le pareçia /L °  231 v.°/ a este testigo que lo suso di-
cho es asy que los naturales sean byen tratados e relevados de 
trabajos 

LVII. a las çinquenta y syete preguntas dixo que este testi-
go a tenido y tiene por tal persona como la pregunta  dize  al 
dicho rodrigo de contreras 

LVIII. a las çinquenta y ocho preguntas dixo que la sabe 
como en ella se contiene preguntado como la sabe dixo que por-
que este testigo fue eh la dicha nao a socorrer la dicha jente 
que se avyan perdido e truxeron mucha parte delios e que¡ dicho 
rodrigo de contreras dio el bastimento que se llevo en la dicha 
nao a su costa y quedo a pagar cierta cantidad de pesos de oro 
que cree que fueron dozientos al maestre de la dicha nao y que 
por esto tiene por Vierto este testigo que todo fue a su costa del 
dicho rodrigo de contreras y que sy el dicho rodrigo de contre- 
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ras no enviara el dicho socorro por la dicha jente que asy se avía' 
perdido tiene por çierto que se perdieran los que asy se truxe-
ron porque asy lo dezian los mysmos perdidos 

LIX. a las çinquenta e nueve preguntas dixo que este tes-
tigo vee quel dicho martyn desqulvel no entra en casa del di-
cho rodrigo de contreras como solla ny le habla a el ny al te-
sorero pedro de los ríos y que sabe que no  estan byen despues 

 que removio el dicho rodrigo de contreras el cabildo que habla 
hecho el lizenciado pineda preguntado como lo /f.° 232/ sabe dixo 
que por lo que dicho tiene y que sabe que al tienpo que martyn 
mynbreño murio no  estava  en esta provinçia que hera ydo el 
dicho rodrigo de contreras a españa 

LX. a la sesenta preguntas dixo que este testigo sabe que 
los contenidos en la pregunta e çierto pablos perez  an  puesto 
demandas crimynalmente al dicho rodrigo de contreras de  resi-
dençia  e que los suso dichos demuestran tener enemystad al di-
cho rodrigo de contreras e asy pareçe por las dichas demandas 
que le ponen en resydençia e que no sabe sv por la dicha ene-
mystad dirian el contrario de la verdad o no 

LXI. a las sesenta e una preguntas dixo que este testigo tie-
ne a los contenidos en la pregunta por presonas questan mal con 
el dicho rodrigo de contreras por les ayer removido dl cabildo 
e puesto otrso en su lugar e porque no le hablan como solian e 
que no sabe sy por razon de la dicha enemystad dirian al con-
trario de la verdad 

LXII. a las sesenta e dos preguntas dixo que sabe que los 
dichos diego nuñez e martyn ruyz de halda no  estan byen  con 
el dicho rodrigo de contreras por lo contenido en la pregunta e 
por que no hablan al dicho rodrigo de contreras c por palabras 
queMe testigo les a oydo dezir de las quales no se acuerda 

LXIII. /f.° 232 v.°/ a las sesenta e tres preguntas dixo que 
este testigo tiene al dicho alonso mendez por tal persona que !a 
pregunta  dize  e ciertamente que no lo entiende que qiiyerc de-
zir e por tal persona es tenido y queste testigo lo sabe porque 
le a tratado 

LXIII!.  a las sesenta y quatro preguntas dixó que este tes-
tigo a conoçido del dicho luys de pineda tener mala voluntad 
al dicho rodrigo de contreras e sus cosas por cosas que el a o>'- 
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do dezir de que no se acuerda y asy mysmo sabe que tuvo 
preso y se solto de la carçer y se retruxo a la yglesia desta çib-
dad por razon que  diz  que se avía perjurado en un dicho que 
dixo ante el lizenciado pineda fue preguntado ay sabe que fue 
sentencyado y dado por tal perjuro dixo que no porque el dicho 
luvs de pineda se fue e  absento desta çibdad 

LXV. a las sesenta y çinco preguntas dixo que este testigo 
sabe que los dicho francisco romero e cristobal garçia  an  tenido 
e tienen mala voluntad al dicho rodrigo (le contreras y el di-
cho francisco romero no le habla e a traydo con el pleytos e 
que no sabe sy por razon de la dicha enemystad dina el con-
trario de la verdad preguntado como lo sabe dixo que porque el 
dicho francisco romero a traydo con el dicho rodrigo de contre-
ras pleytos y no le habla y el dicho cristobal garcia porque le 
quito de ser regidor 

LXVI. /f.° 233/ a las sesenta y seys preguntas dixo que este 
testigo sabe que el dicho gonçalo cano esta mal con el dicho ro-
drigo de contreras porque asy lo a mostrado por una acusaçion o 
quexa que dio del dicho rodrigo de contreras diziendo que le 
mando prender y que sy es ynfame o no que este testigo no lo 
sabe mas que el dicho gonçalo cano a acusado a su muger de 
adulterio con algunas presonas 

LXVII. a las sesenta y siete preguntas dixo que este testigo 
a oydo dezir que el dicho juan de sa lamanca  fue con otras pre-
sonas en dar unos capitulos nue dieron contra el dicho rodrigo 
de contreras en panama y que a la sazon que lo suso dicho paso 
este testigo vido que el dicho juan de  salamanca  estaba mal con 
el dicho rodrigo de contreras y no le hablava y con la dicha ene-
nystad fue en hazer los dichos capitulos e que por lo que di-
cho tiene cree el ques su enemygo y que lo demas que no lo 
sabe 

LXVIII. a las sesenta y ocho preguntas dixo que este testi-
go sabe que despues aca que el dicho rodrigo de contreras vino 
a esta governaçion se a hecho en esta provinçia muchas casas 
de tapias e teja e se  an  plantado muchas plantas despaña de 
granadas e higueras e huyas e otras plantas porque este testigo 
a poco menos de syete años que esta en esta provinçia y lo a 
visto y que este testigo a visto que el dicho rodrigo de contre- 
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ras  procurava  e ynçitava a los vezinos que lo hiziesen y lo vido 
yr a muchas casas a dar  uL 0  233 v.°/ orden como avian de  ede

-ficar  y que sabe que se  an  avezindado  durante este tienpo mu-
chos vezinos y enobleçido la çibdad y questo sabe desta pre-
gunta 

LXIX. a las sesenta e nueve preguntas dixo que no la sabe. 
LXX. a la setenta preguntas dixo que sabe que la dicha doña 

maria de peñalosa ny nynguno de sus hijos no tienen el pueblo 
de nederi  (sic) porque al presente lo tiene machuca de quynze 
dias a esta parte 

LXXI. a la setenta e una preguntas dixo que sabe que la 
dicha doña maria de peñalosa ny nynguno de sus hijos no tienen 
ny poseen el pueblo de monbacho porqueste testigo lo tiene e 
posee por çedula de encomyenda de tres meses a esta parte poco 
mas o menos despues que vino el dicho rodrigo de contreras 
despafla y questo es la verdad y lo que en este caso sabe para 
el juramento que hizo e firmolo de su nonbre francisco ruyz. 

juro en çinco de jullio testigos truxillo e francisco ruyz 
el dicho Juan carvallo vezino de la çibdad de granada testi-

go presentado en la dicha razon avyendo jurado segund derecho 
dixo lo syguiente 

1. a la primera pregunta dixo que conoçe a los en la pre-
gunta contenidos 

preguntado por las preguntas generales dixo que es de 
/f.° 234/ hedad de mas de quarenta años y que no le enpeçe 
nynguna de las preguntas generales salvo que le  an  dado yndios 
como a vezino e uno de los mas antiguos de esta tierra e que 
aconpaña al dicho rodrigo de contreras por ser  governador  e que 
por heso no dexara de dezir verdad 

II. a la segunda pregunta dixo que la sabe como en ella se 
contiene preguntado como lo sabe dixo que porque este testigo 
sabe e a visto que despues que el dicho rodrigo de contreras 
vino por  governador  a esta provinçia mando hazer yglesias en 
los pueblos de yndios asy los desta çibdad como a los de gra-
nada con pena y este testigo es uno a quyen el dicho  governador 

 lo mando y que a visto que en la provinçia del viejo a vido de-
rigos que yndustriavan a los naturales de aquellas plagas y que 
en la provinçia de granada en las plagas de managua puso el 
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dicho rodrigo de contreras y mando poner un clerigo el  qual 
 este testigo a vido en el dicho pueblo y que despues se fue del 

y que no puso mas clerigos porque no los avya para los poner y 
que no sabe quanto tienpo estuvo el dicho clerigo en la provin-
Via de managua y que mandava y mando hazer las dichas ygle-
sias en los dichos pueblos cada una en el suyo y que tenia en 
encomienda para en que los yndios fuesen a hazer la oraçion con 
1f.o 234 v.°/ pena de beynte e çinco pesos a cada una persona e 
quando yva a visytar y no hallava la dicha yglesia  llevava  la di-
chá pena 

ITT.  a la terçera pregunta dixo que lo sabe como en el se 
contiene porque este testigo como vezino que tiene yndios de re-
partimiento a sydo visitado e a visto lo en la pregunta contenido 
y que en lo que toca a los clerigos que puso el dicho rodrigo 
de contreras en el viejo e realejo e desollado e maribi os dixo 
que  dize  lo que dicho tiene en la pregunta antes desta y que no 
los vido antes que el dicho rodrigo de contreras viniese 

1111. a la quarta pregunta dixo que lo que desta pregunta 
sabe es que vido que algunas vezes el dicho rodrigo de contre-
ras  dava  licencia a algunos para enbarcar pieças de fuera desta 
provinçia con que fuesen de su volunta e que esto sabe desta 
pregunta e vido 

Y. a la quinta pregunta dixo que a oydo dezir publicamen-
te que ay la provyslon en la pregunta caso queste testigo no se 
acuerda averla visto y que sabe asy es publico y notorio que 
quando  algun  vezino  lleva algunas pieças con licencia del  go-
vernador  o su teniente da fianças de la volver e questo es publi-
co y notorio y sabe desta pregunta 

VII. a la setima pregunta dixo que al tienpo que fueron al 
desaguadero como la pregunta  dize  vido  que andavan soldados 
a buscar las pieças  /f.° 235/ que andavan huydas y que heran 
fuera de la provinçia e otras que heran de la dicha provinçia 
que andavan huydas de unas plaças en otras e no se avian a 
sus amos fue preguntado sy de temor que no llevasen al dicho 
desaguadero los yndios e yndias que servian dentro en la çibdad 
de granada los dichos yndios  e  yndias no osavan salir fuera de 
la dicha çibdda e ay alguno salia lo llevaban dixo que es ver-
dad e que vido que los dichos yndios e yndias no osavan salir 
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de la dicha çibdad de granada de temor de los soldados que no 
los llevasen y que asy mysmo andavan los soldados por los ca-
mynos e por la alaguna para tomar algunos yndios e yndias para 
llevar al desaguadero syn lo saver el dicho  governador  y que ay 
lo sabia o no que no lo sabe e queste testigo y otros vezinos asy 
mysmo fueron a la dicha conquista y llevaron pieças de repar-
timiento para la dicha conquista preguniado quantos yndios e 
yndias fueron al dicho desaguadero e que tanto se quedaron muer-
tos e perdidos en el dicho desaguadero dixo que fueron hasta 
dozientas pieças antes mas que menos e que oyo dezir que se 
avian muerto algunas pieças de las que fueron e queste testigo 
no las vido llevar en cadenas ny en prisiones y que sy fueron 
en cadenas o no no lo sabe 

VIII. /f.° 235 v.°/ a la otava pregunta dixo que este testigo 
se a hallado en con conquistadores y que a visto e ve que los 
españoles que van a las tales entradas no pueden vyvir syno con 
mucho trabajo syn serviçio de yndios e yndias y que a visto que 

 an  muerto muchos españoles por no tener serviçio ny quyen les 
lleve sus comydas y que por esto sabe lo en la pregunta conte-
nido e porque a treynta años que este testigo a estado en estas 
partes y lo a visto asy como en la dicha pregunta se contiene. 

XVI. a las diez y seys preguntas dixo que los dichos tope 
de suazo y gaspar de contreras e rodrigo de peñalosa e diego de 
contreras e rodrigo de contreras este testigos los tiene por deb-
dos del dicho rodrigo de contreras e personas honradas y asy 
niysmo tiene a los dichos garçia del castillo e diego de caçeres 
por personas hõnradas y que sy son cavalleros o no este testigo 
no lo sabe e queste testigo los tyene por hijosdalgos porque son 
debdos del dicho rodrigo de contreras y que el dicho peñalosa e 
diego de contreras e garçia del castillo tienen sus casas pobla-
das y el dicho gaspar de contreras las tenia y es muerto y que 
los dernas no sabe sy las tienen fue preguntado  qual  de los suso 
dichos es casado dixo que a oydo dezir que el dicho diego de 
/f.° 236/ contreras es casado y tiene su muger en cuba e  sabe 
que el dicho peñalosa es casado y tiene su muger en esta çibdad 
que los demas no sabe ay son casados y que sabe y vido que ro-
drigo de contreras e diego de contreras e rodrigo de peñalosa e 
diego  de caçeres fueron al desaguadero e asy mysmo fue gas- 
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par de contreras con el dicho rodrigo de contreras al dicho desa- 
guadero donde syrvio a su magestad en lo que les fue mandado. 

XVII. a las diez y syete preguntas dixo que las sabe como 
en ella se contiene preguntado como lo sabe dixo que porque 
este testigo se hallo a todo lo en la pregunta contenido y este 
testigo vido como el dicho pedrarias davila  poblo  al nonbre de 
dios  ada  e panama y envio descubrir esta tierra y la  poblo  por 
su mandado y asy inysmo el dicho pedrarias descubrio el peru 
y asy lo a visto este testigo lo  qual  sabe porque a treynta años 
que este testigo a que resyde en estas partes y lo a visto en 
estas panes e pasado con el dicho pedrarias a estas partes 

XIX. a las diez y nueve preguntas dixo que sabe que los 
yndios de esta próvinçia son pocos e de muy poco provecho por-
que no ay minas de oro ny plata y que no dan syno es mayz e 
ropa de algodon y algund cacao 

XXI. a las veynte e una preguntas dixo que lo que  delia  sabe 
es que el dicho rodrigo de contreras dio y encomendo yndios a 
benito diaz e luys de la rocha /f.* 236 v.°/ y geronimo de  an

-pies y francisco gutierres e andres de segovia e a este testigo 
vezino de granada e que a los demas en la pregunta contenidos 
es publico que tienen yndios y que oyo dezir que el dicho ro-
drigo de contreras se los dio y encomendo a los quales este tes-
tigo tiene e son personas honradas e por tales este testigo los 
tiene y son avidos y tenidos y que asy mysmo sabe que el di-
cho rodrigo de contreras le dio a juan gallego parte de los que 
al presente tiene 

XXV. a las veynte e Cinco preguntas dixo que sabe que el 
dicho rodrigo de contreras dexo Cierta parte que a su parecer 

 sen  la mysma parte de los yndios que gonçalo de ribera tenya 
los quales dio a la dicha su muger y que a oydo dezir a perso-
na de cuyos nonbres al presente no se acuerda la dicha inuger 
del dicho ribera posee todos los yndios que heran del dicho su 
marido y que agora se acuerda que la muger del dicho ribera 
posee todos los yndios que heran del dicho su marido y que no 
se acuerda a quyenestuvieron presente ny quyen fue escrivano 
al tienpo que la suso dicha fue metida en la dicha posesion de 
todos los dichos yndios 

XXVI. a las veynte e seys preguntas dixo que puede ayer 
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el tienpo en la pregunta contenido que el dicho alonso bivas  fa -
llecio y que sabe que se caso con una yndia suya y que no se 
acuerda sy hera esclava el  qual  se caso con ella un mes antes 
/f.° 2.37/ que se muriese y que quando se caso  estava  enfermo 
de la  cabeça  lo  qual  sabe porque los vido casar e velar y que a 
lo que se dezia publicamente al tlenpo que el dicho alonso bi-
vas se caso no tenia sentido natural y queste testigo hablo con 
el estando enfermo y le pareçio que el dicho alonso bivas no te-
nia sentido natural 

XXVII. a las veynte e syete preguntas dixo que sabe que 
el tesorero como teniente de  governador  o  governador encomen

-do a un hijo que dizen ser suyo de juan xuarez y a su muger 
sesenta yndios de los que vacaron del dicho juan xuarez y que 
a este testigo le encomendo los demas que heran noventa sobre 
que trae pleyto sobre los dichos noventa yndios con la muger del 
dicho Juan xuarez y esta condenado en ello y mandados bolver 
e restytuir a la dicha luysa ruarez y esta en grado de apelaçion 
el dicho pleyto y que con los dichos sesenta yndios se puede sus-
tentar conforme a la calidad de su presona porque en la çibdad 
de granada y en esta çibdad de leon ay otras presonas de mas 
calidad que no tienen tantos yndios y se sustentan con ellos. 

XXIX. a las veynte e nueve preguntas dixo que lo que sabe 
es que el dicho rodrigo de contreras a encomendo a ysabel alva-
rez muger que fue de salazar los yndios que quedaron de su 
marido y a juan davila hijo de benito davlla los quales vacaron 
por muerte del dicho su padre e que lo demas contenido en la 
pregunta lo a oydo dezir  It°  237 v.°/ publicamente y queste tes-
tigo no tiene memoria ny se acuerda sy a tenido cuydad& en 
encomendar los demas yndios que la pregunta  dize  en las  mu-
geres  e hijos de los conquistadores 

XXX. a las treynta preguntas dixo que sabe e vido lo con-
tenido en la pregunta segund e como en ella se contiene pre-
guntado como lo sabe dixo que porque este testigo  estava  y Si' 
hallo presente en la çibdad de granada al tienpo que el cabildo 
della nonbrõ e reçibio por adminystrador de la justicia al dicho 
castañeda y que vido que uso el dicho oficio y admynistro la 
justicia e en esta çibdad y en la de granada y que fue publico 
que fue  reçibldo  en esta çihdad de lean 
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XXXI. a las treynta e una preguntas dixo que la sabe como 
en ellas se contiene preguntado como lo sabe dixo que porque 
lo vido y se hallo presente a ello e le vido entender en lo que 
la pregunta  dize  

XXXV. a las treynta e Cinco preguntas dixo que este testi-
go a visto muchas vezes y se a hallado asy en esta çibdad de 
leon como en la de granada con el dicho rodrigo de contreras y 
que no a visto hazer jnJos tratamyentos a loe que yvan a pe-
dir justicia antel y los  oya benynamente  y que no le a visto ha-
zer malos tratamientos a persona alguna y sy alguno a tratado 
mal este testigo no lo sabe ny lo a visto 

XXXIX. a las treynta e nueve preguntas dixo que /f.° 2381 
este no a visto que el dicho rodrigo de contreras aya traydo de 
primera ystançla a los vezinos de la çihdad de granada a esta 
çibdad de leon syno fuese por cosa que lo hiziese el mismo  go-
vernador  fue preguntado que son las que convyene al mysmo 

 governador  que sentençie y de primera ystançia dixo que le pa-
rece a este testigo que las cosas que el quysiere entender en ella 
para averiguadas syn que alcalde lo tome primero que le pareçe 
que el governador lo puede juzgar e que sy los a traido de pri-
mera ystançia a los veçinos de la çibdad de granada que no 
se acuerda 

XLI. a las quarenta y una preguntas dixo que la sabe como 
en ella se contiene porque este testigo a mucho tienpo que esta 
en esta tierra e a visto que las naborias que vacavan las cneo-
mendavan los que aviso sydo  governadores  en quyen les pare-
çia e depues el dicho rodrigo de contreras cuando vino por  go-
vernador  que a este testigo le proveyo el dicho rodrigo de con-
treras de Ciertas naborias avra un año poco mas o menos 

XLJI.  a las quarenta e dos preguntas dixo que no sabe este 
testigo que el dicho rodrigo de contreras haya denegado ape-
laçlon ny hecho malos tratamientos en presençla deste testigo 
aunque a oydo quexarse a bernal tello e francisco  sanchez  y que 
no se acuerda porque se quexavan 

XLIIII.  /f.° 238 v.°/ a las quarenta y quatro preguntas dixo 
que lo que sabe es que quando este testigo vino del desaguade-
ro a esta çlbdad de ¡con hallo preso al dicho andres de sevilla 
Por mando de luys de guevara y que oyo dezir questava preso 
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por un perjuro de que le acusavan y que el dicho rodrigo de 
contreras  estava  en el desaguadero y lo dexo este testigo en e13 
dicho desaguadero y que al tienpo que prendieron al dicho  an

-dres  de sevilla no sabe donde  estava  el dicho rodrigo de con-
treras 

XLVI. a las quarenta y seys preguntas dixo que sabe que 
algunos vezinos que se hallo presente este testigo quando el di-
cho Ñdrlgo de contreras le netefycavan algunas provysiones y 
que las obedeçia y que quanto al conplimiento no sabe  oy las 
conplia mas de que una vez vido suplicar de una con que le re-
quyrio francisco  sanchez  que no se acuerda sobre que y que 
se remyte a la notefycaçion y conplimiento de las dichas prov-
siones 

XLIX. a las quarenta e nueve preguntas dixo que este tes-
tigo sabe que el dicho rodrigo de contreras  començo  a tomar la 
dichas quentas antes que fuese al desaguadero e que despues 
vido una çedula de la enperatriz nuestra señora en que manda-
va al dicho rodrigo de contreras que fuese al desaguadero y que 
no se acuerda sy le mandava yr en persona o que lo hiziese  des-
cobrir  e que save que el dicho rodrigo de contreras fue al desa-
guadero porque este testigo fue con el y que  estaria  ocho meses 
/f.° 239/ poco mas o menos en el dicho descubrimiento e des-
pues se bolvio a esta çibdad e dexo en su lugar en el dicho de-
saguadero al capitan diego de castàñeda fue preguntado que tan-
to tiempo estuvo el dicho rodrigo de contreras en esta çibdad de 
leon y en la çibdad de granada despues que vino del desagua-
dero dixo que no  estaria quatro  meses poco mas o menos por-
que començaron Ciertas pendençias entre el dicho rodrigo de 
contreras y el dean sobre defender la jurisdiçion real e fue a-
panama y de ally fue a castilla abra que vino tres o quatro me-
ses fue preguntado que tanto a que el dicho rodrigo de contre-
ras caso su hija con el dicho tesorero dixo que avra tres añi 
poco mas o menos que desposo su hija el dicho rodrigo de con-
treras con el dicho tesorero -  

LI.  a las çlnquenta e una preguntas dixo que la sabe como› 
un ella se contiene porque este testigo vido a pregonar la dicha 

 ordenança  en la çibdad de granada y que asy vee que la guar-
dan e enpenan a los que no la guardan fue preguntado que tan- 

www.enriquebolanos.org


HISTORIA DE NICARAGUA 	 265 

So tienpo a que se hizo la dicha  ordenança dixo  que puede ayer - 
quatro años poco mas o menos 

LII. a las çinquenta e dos preguntas dixo que en lo que 
toca a la çibdad de granada  dize  lo que dicho tiene en la pre-
gunta antes desta y lo demas que no lo sabe 

LIII. a las çlnquenta e tres preguntas dixo que despues de 
hecha la dicha  ordenança  se a hecho en esta /f.° 239 v°/ çibdad 
y en la de granada muchas carretas y queste testigo a hecho 
quatro carretas y carretones y otros muchos vezinos  an  hecho 
muchas carretas por aliviar los dichos yndios de trabajo 

LIV. a las çinquenta y quatro preguntas dixo que sabe que 
los yndios  an  sydo  mejor tratados y aliviados de syrvidunbre 
despues que el dicho rodrigo de contreras  governador  que no  an 

 sydo  tratados en poder de los otros  governadores  que antes del 
heran porque este testigo asy lo a visto 

LV. a las çinquenta y Cinco preguntas dixo que la sabe como 
en ella se contiene preguntado como la sabe dixo que porque 
asy lo a visto e vee este testigo que pasa segund y como en la 
dicha pregunta se contiene 

LVII. a las çinquenta y syete preguntas dixo que este tes-
tigo tiene al dicho rodrigo de contreras por cavallero e buen 
cristiano generoso de dios e de su conçiençia y este testigo lo 
tiene por Celoso del serviçio de su magestad y zeloso de la re-
publica e por nynguna cosa dexaria de  hazer  lo que convyfliese 
al servicio de su magestad 

LVIII. a las çinquenta e ocho preguntas dixo que a oydo 
dezir que¡ dicho mateo de lescano fue en un navio a hazer lo 
contenido en la pregunta e que este testigo vido despues mu-
cha jente enla çibdad de granada de los que se avian perdido 
en el golfo dosa y que se escaparon en la nao quel dicho mateo 
de lescano llevo /f.° 2401 por mandado del dicho rodrigo de con-
treras y que ay a fue a costa del dicho rodrigo de Contreras o 
no queste testigo no lo save 

LIX. a las çinquenta y nueve preguntas diso que sabe que 
al tienpo quel dicho martyn rnynbreño murio el dicho rodrigo 
de Contreras no  estava  en esta provinçia que no hera venido de 
castilla y que en lo demas de ser el dicho martyn desquivel ene-
migo del dicho rodrigo de contreras y el dicho tesorero lo a nydo' 
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dezir  que es enemigo del dicho tesorero y que syendo enemygo 
del dicho tesorero lo sera del dicho rodrigo de contreras 

LX.  a las sesenta preguntas dixo que sabe que los conteni-
dos en la pregunta  estan  mal con el dicho rodrigo de contreras 
preguntado como lo sabe dixo que porque sabe que francisco 

 sanchez  fue a panarna e santo domingo a quexarse del dicho ro-
drigo de contreras no sabe porque y que el dicho diego  sanchez 

 estuvo retraydo enla merced por Ciertas cosas de que fue acu-
sado y que pablos perez e andres de sevilla tienen pleytos con 
el dicho rodrigo de contreras y le tienen odio y que lo demas en 
la pregunta contenido no lo sabe 

LXIV. a las sesenta e quatro preguntas dixo que tiene di-
cho su dicho en la pesquisa secreta que a ello se refyere e aque-
llo mysmo tornar dezir de nuevo 

LXV. a las sesenta y Cinco preguntas dixo que sabe que el 
dicho francisco romero a estado mal con el dicho rodrigo de 
contreras por quel quito /f.° 240 v.°/ Ciertos yndios y lo demas 
contenido en la pregunta no lo sabe 

LXVII!.  a la sesenta e ocho preguntas dixo que este testigo 
sabe e a visto que despues quel dicho rodrigo de contreras esta 
en esta çibdad se  an  hechos muchas casas de tejas y en la çib.-
dad de granada como enesta y se a ennohleçido y que sabe que 
se  an  plantado muchas plantas de castilla e que tienen muchos 
ganados y questo sabe desta pregunta 

LXX.  a la setenta preguntas dixo que sabe que la dicha doña 
maria de peñalosa ny nynguno de sus hijos no poseen el dicho 
pueblo de nenderi despues que el dicho señor lizenciado juez 
suso dicho vino a esta provinçia y lo hizo volver al capitan ma-
chuca por una çedula de su magestad y queste testigo tiene di-
cho su dicho en la pesquysa secreta que le fue tomado que se 
entienda que aquel y este es todo uno porque sy alguna cosa 
discrepare el uno mas que¡ otro porque su yntençion no es syno 
de dezir verdad como la  dize  y questo es la verdad para el ju-
ramento que hizo e firmo juan carballo juro e dixo en ss'ete de 
jullio testigos francisco ramyrez e francisco sanches 

el dicho capitan luys de gue- 
III  e 	 1 vara vezino desta çibdad e al- 

calde ordinario enella por su  ma- 
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gestad presentado en la dicha razon avyendo jurado segund de-
recho dixo lo syguiente 

I. a la primera pregunta dixo que conoçe a los  It.0  2411 con-
tenidos en la dicha pregunta de vista e habla e conversaçion. 

preguntado por las preguntas generales dixo que es de bedad 
de mas de quarenta años y que no le enpeçe nynguna de las 
preguntas generales 

II. a la segunda pregunta dixo que sabe que despues quel 
dicho rodrigo de contreras vino a esta provinçia puso clerigos 
en los terminos desta çibdad en los maribios e desollados e pro-
vinçia  (tel  viejo para que yndustriasen a los naturales en las co-
sas de nuestra santa fee catolica y asy mysmo sabe e vido que 
en la primera visytaçion que el dicho rodrigo de contreras hizo 
a los naturales  avia  muy pocas yglesias de los pueblos dc los 
yndios e que en los pueblos que no las avian mandado a las 
personas que los tenia en encomienda que hiziesen yglesias den-
tro de çierto termino so pena de treynta pesos a cada una perso-
na e asy se hyzïeron yglesias en los pueblos de los yndios e que 
sabe e vido que¡ dicho rodrigo de contreras envio a la provin-
gla de granada al bachiller torres para yndustriar a los yndios 
en las cosas de nuestra santa fee catolica e quel fue y estuvo 
muy poco tienpo y es publico que se fue a enbarcar a nycoya 
y que sabe que el dicho rodrigo de contreras a procurado que 
vayan clerigos a la provinçia de granada y no a avido nynguno 
que aya querido yr  /f.° 241 v.°/ a la dicha provinçia y queste tes-
tigo vido que el dicho rodrigo de contreras rogo a fygueroa de-
rigo que tomase cargo de una provinçia en granada para yn-
dustriar a los naturales y no lo quiso hazer y que sabe que a 
avido falta de clerigos en esta provinçia 

III. a la terçera pregunta dixo que sabe que las vezes quel 
dicho rodrigo de contreras salla a visytar e otras vezes que este 
testigo como teniente que fue por su mandado yba a visytar los 
naturales en la primera cosa que se les pregunto hera sy los 
yndustriavan en las cosas de nuestra santa fee catolica e los 
que hallavan que no los yndustriavan los castigavan por ello y 
se le mandava que de alli adelante los yndustriasen en lo que 
se hazla todas las vezes quel dicho rodrigo de contreras y este 
testigo salian a visytar 
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1111. a la  quarta  pregunta dixo que la sabe como en ella 
se contiene preguntado como la sabe dixo que porque por la 
mayor parte los navios que se despachavan en el puerto de la 
posesion para peru e para panama y este testigo por mandad& 
del dicho rodrigo de contreras como su teniente los  iva  a des-
pachar e sienpre el dicho rodrigo de contreras encargo a este 
testigo que no consyntiese ny diese lizencia a que nynguna per -
sona sacase ningund yndio ny yndia de los naturales de la tie-
rra y que delos que /f.° 2421 trayan de fuera las personas que se 
benian a enbarcar al dicho puerto que los esclavos que los de-
xase sacar libremente y que las libres las que de su propia vo-
luntad se quisiesen yr las dexase libremente yr con sus amos y 
Us que no que no se les hiziese fuerça nynguna sino que se 
quedasen y que sy alguna pieça se sacaba de esta provinçia he

-ran  algunos desta çibdad que yban a contratar a peru e panama 
se les  dava lizencia  como a tales vezinos con que diesen fyan-
ças de bolvellas y no de otra manera e despues debueltos a esta 
provinçia muchos delios trayan las dichas pieças a manyfestar 
ante este testigo e ante un escrivano y quel libro de oficio de 
los escrivanos se asentava de como las bolvian que algunos ve-
zinos traian provysiones del abdiençia real de santo domingo 
quanto esta governaçion  estava  sujeta a ella e despues del ab-
diençia real de panama en que les  dava lizencia  para que pu-
diesen sacar para su serviçio tres o quatro pieças  y  algunos de 
seys las quales este testigo vido y le fueron notefycadas y quei 
dicho rodrigo de contreras en lo suso dicho como dicho tiene a 
tenido espeçiai cuidado en no dar lugar que pieça desta tierra 
se sacase afuera parte por mar ny por tierra sy no fue quando 
fue a poblar e  descobrir  el desaguadero 

Y. a la quinta pregunta diro que  dize  lo que dicho tiene 
/f.° 242 v.°f en la pregunta antes desta en que se afirma 

VI. a la sesta pregunta dixo que sabe que en todo el año 
(le quinientos e qtiarenta e tres años el dicho rodrigo de contre-
ras no estuvo en esta provinçia  y  andubo absente della desde 
abril de quarenta y dos hasta hebrero de quarenta e quatro años 
que vino de los reynos de castilla 

VIII. a la otava pregunta que la sabe como en ella se con-
tiene preguntado como la sabe dixo que porque este testigo  HC 
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a hallado en muchas conquistas de yndios enestas partes de 
veynte e çinco años a esta parte e que a visto que es ynposible 
los españoles se puedan sustentar syn llevar serviçio de yndios 
e yndias asy para que les haga de comer como para ayudarselo 
a buscar e para buscar caminos por tierras no conoçidas ny sabi-
das y que no ay español que quyera yr a nynguna entrada que 
primero no pida que le den serviçlo de yndio e yndia que lleve 
y de otra manera no quieren yr y este testigo asy lo a visto en 
muchas partes espeçialmente quando se fue a  descobrir  el de-
saguadero e depues a poblar e conquistar la nueva segovia y 
que cada vez que se le  enviava  socorro no lo querian y que lo 
primero que pedian heran serviçio 

XII. /f.° 2431 a las doze preguntas dixo que sabe e vido 
quel dicho Juan estevan fue conquistador e vezino de la villa de 
bruselas ques en el golfo de chira e como tal conquistador e 
vezino tuvo en ella yndios de regymiento y casa poblada y que 
governando esta provincia diego lopez de sabzedo eçebto la di-
cha villa de bruselas questava debaxo de la governaçion de pe-
dro de los nos  governador  de tierra firme vinyeron çiertos ca-
çiques del pueblo de nycoya questava repartido en la dicha vylla 
de bruselas del espitan badajoz questava ally por teniente de los 
españoles que los tenian en encomyenda de malos tratamyentos 
que les hazian y el dicho diego lopez de sabzedo envio un  capi

-tan que se llamava andres garavito para que estuvyese en ny-
coya con obra de treynta o quarenta de a caballo mientras este 
testigo y bernaldino de valderrama escrivano yhan a la dicha 
villa de bruselas a requeryr al dicho capitan badajoz sobre el 
buen tratamiento de los dichos yndios y que el dicho Juan este-
van  estava  a la sazon en la dicha villa e a lo queste testigo se 
quiere acordar hera regidor y que el dicho juan estevan e luys 
dabila e pedro de leon y el padre tolosa e un francisco de villa 
castin dixeron a este testigo como handavan ordenando de des-
manparar el pueblo e venirse a esta provinçia lo  qual  /f.° 243  v.°I  
le dixeron a este testigo un  dia  de navidad e otro dias siguien-
te se salieron los suso dichos del dicho pueblo e dexaron al di-
cho capitan badajoz con poca jente de manera que otro  dia  le 
fue forçado venyrse y asy se quedo el dicho pueblo despoblado 
hasta el  dia  de  oy  lo  qual  sabe porqueste testigo anduvo en la 
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dicha conquista y lo vido como dicho tiene e paso asy como en 
la dicha pregunta se contiene 

XIII. a las treze preguntas dixo que save que el dicho Juan 
estevan se fue desta provinçia a la provinçia de honduras antes 
que diego lopez de sabzedo porque se fue con çiertos mensaje-
ros que el dicho diego lopez  enviava  y que a  oydo dezir que tuvo 
yndios en honduras y en san myguel e que despues este testigo 
lo vido venyr çiego a esta ç!bdad de lean 

XXIII. a las  catorze  preguntas dixo que sabe que dicho bar-
tolome gonçalez tuvo e tiene al dicho pueblo de agataça y que 
se le dio en el repartimiento general como a conquistador y que 
hera buen pueblo de yndios y que los yndios que tenia o no este 
testigo no lo sabe mas de que en aquel tienpo no se  dava  repar-
tin,yento nynguno que no pasase de dozientos yruiios y que al 
presente el dicho pueblo esta desypado y que a lo que este tes-
tigo se quiere acordar esta postrera visytaçion /f.° 2441 queste 
testigo como teniente hizo no hallo obra de veynte yndios segund 
pareçera por la vlsytaçion a la  qual  se refyere y que asy mysmo 
este testigo proçedio contra el sobre çiertos yndios del dicho 
repartimiento porque dezian averlos herrado por su propia abto-
ridad con una almarada buelta a manera de hierro e por ello le 
condeno en privaçion de yndios y en destierro perpetuo desta 
provinçia segund pareçera por el proçeso el  qual  fue apelado para 
la abdiençia real de panama y que agora de pocos dïas a esta 
parte este testigo proçedio contra el como alcalde por çiertas yn-
din que dezian que  avia  muerto y que agora esta preso por el 
dicho delito syn esta sentençiado y lo  estava  preso antes y al 
tienpo que el señor licenciado berrera vino a esta provinçia. 

XV. a las  quinze  preguntas dixo que por tal presona como 
la pregunta  dize  este testigo tiene al dicho truxillo porque le 
vee que es un honbre sinple e de poco julzio y que es incapaz 
para poder tener yndios y que no se sabe regir asy propio que 
menos sabra regir yndios ny los admynystrar porque pudiendo 
ganar de comer en tener cargo de una estançia o servir a otra 
quiere mas pedir limosna 

XVI. /f.° 244 v.°/ a las diez y seys preguntas dixo que por 
tales presonas como la pregunta  dize  este testigo tiene a los 
suso dichos y que a oydo dezir por esta çibdad a personas que 
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los conocen que los suso dichos son hijosdalgos y que el dicho 
rodrigo de peñalosa es casado con una señora muy honrada y 
que syenpre que se a ofreçido a yr a qualquyer entrada o desco-
brimiento o paçificaçion de yndios a ydo asy al desaguadero como 
a qualquyer otra parte y asy mysmo el dicho gaspar de contre-
ras e diego de caceres fueron al dicho desaguadero y estuvyeron 
alil muchos dias y que sabe que el dicho peñalosa tiene casa 
poblada e gaspar de contreras la tuvo e diego de contreras tiene 
casa poblada e diego de caçeres tiene casa poblada e pedro de 
canpo estante al presente en nonbre del dicho diego de caçeres 
por su absençia e a dicho a este testigo que la casa en que bive 
es del dicho diego de caçeres y questo sabe dcsta pregunta. 

XVIII. a las diez e ocho preguntas dixo que sabe que la 
dicha doña maria es hija legitima del dicho pedrarias davila e 
por tal es avida e tenyda e que sabe que los yndios en la dicha 
doña maria de peñalos son que son nycoya e tecoatega son e 
fueron de los que el dicho su padre tuvo y asy fue publico y 
este testigo vido la provysion que despues de la muerte del di-
cho pedrarias dabila hizo merced delIos su magestad a doña ysa-
bel de bovadilla muger  /f.° 2451 del dicho pedrarias e madre de 
la dicha doña maría e que por muerte de la dicha doña ysabel 
los encomendaron en la dicha doña maria muger del dicho ro-
drigo de contreras segund este testigo a oydo dezir y questo 
sabe desta pregunta 

XIX. a las diez y nueve preguntas dixo que sabe de los 
pueblos desta provinçia son pocos y de poco provecho porque 
no dan oro ny plata syno mayz e algunas mantas de algodon. 

XX. a las veynte preguntas dixo que sabe que el dicho ro-
drigo de contreras despues que vino a esta provinçia a dado en 
encomienda a los contenidos en la dicha pregunta Ciertos pue-
blos de yndios demas de los que ellos tenyan por ser conquis-
tadores e que podra ayer en toda esta provïnçia hasta diez con-
quistadores y que todos tienen yndios syno es el dicho Juan es-
tevan Ciego 

XXI. a las veynte e una preguntas dixo que sabe que el 
dicho rodrigo de contreras a dado yndios a todos los en la pre-
gunta contenidos por ser como son los susodichos presonas hon- 
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radas por nobleçer la tierra e hazer vezinos enella y queste tes-
tigo les vee poseer los dichos yndios a los susodichos 

XXII. a las veynte e dos preguntas dixo que sabe lo en la 
pregunta contenido preguntado como lo /f  245 v./ sabe dixo 
que porque el dicho caçique don diego vino a quexarse a este 
testigo oyendo teniente de  governador  que la dicha yseo de san-
tiago muger del dicho mateo de lezcano le  avia  tomado todos 
sus serviçios e Ciertos puercos e aves e ropa y le  avia  quitado 
sus señorio y le  avia  hecho vaquero y le  avia  mandado guardar 
un hato de bacas que tenia una legua de esta çlbdad y que el 
proçeso de esta cabsa este tetigo remytio al dicho rodrigo de 
contreras juntamente con la visytacion del dicho pueblo para 
que los castigase e que sabe que el dicho mateo de lezcano e la 
dicha yseo de santiago tratavan mal los yndios que tenyan en 
encomienda lo  qual  sabe por las vesytaçiones que este testigo 
hizo en los pueblos que tenis en encomienda y que la yseo de 
santiago estando defendido que nynguna yndia se sacase de su 
casa para hilar la dicha yseo de santiago las truxo de un pue-
blo que se llama gualteveo que tenia en encomienda a otro que 
se llama çindega que asy mysmo tenia en encomienda que ay 
desde un pueblo a otro seys leguas poco mas o menos 

XXIII. a las veynte e tres preguntas dixo que sabe que la 
dicha yseo de santiago vino con la dicha doña maria de los rey-
nos de costilla a esta provinçia e la caso con el dicho mateo de 
lezcano y queste testigo cree que le diera los yndios de su ma-
rido al tienpo que /ffr 2461 murio por ser su criada de la dicha 
doña maria e porque este testigo sienpre a visto que el dicho 
rodrigo de contreras a dado de comer a sus criados y que asy 
mysino se lo diera a la dicha yseo de santiago sy no fuera por 
razon de los dichos malos tratamientos porque el dicho rodrigo 
de contreras a sydo muy escrupuloso sobre el  biten  tratamiento 
de los yndios e porque el dicho rodrigo de contreras platicando 
con este testigo le dixo que  pensava  suspender los yndios al di-
cho mateo de lezcano antes que muriese al tienpo que ovyese 
de sentenciar el proçeso sobre que le tenia preso por ayer qui-
tado al dicho caçique su señorio y  pensava enbiar  el proçeso a 

los señores del consejo de yndias 
XXV. a las vevnte e Cinco preguntas dixo que sabe que e( 
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dicho rodrigo de contreras dexo a la dicha muger del dicho gon-
çalo de ribera el pueblo de merinbo que tenia el dicho su ma-
rido y que agora lo suso dicha posee todos los yndios que el di

-(ho  su marido tenia lo  qual  sabe porque este testigo le vee ser -
virse delIos 

XXVII. a las veynte e syete preguntas dixo que a oydo de-
=ir lo en la pregunta contenido publicamente por esta çibdad. 

XXVIII. a las veynte e ocho preguntas dixo que sabe que a 
que murio el dicho gravyel pie (le hierro podra ayer çinco o seys 
años poco mas /f.° 246 v.°/ o menos y que asy mismo dio y en-
comendo al dicho sebastian picado yerno del dicho gravyel pie 
(le hierro un pueblo de yndios que esta desta parte de la pro-
vinçia del viejo y que no sabe como se llama y que al presente 
lo posee 

XXIX. a las veynte e nueve preguntas dixo que sabe que 
durante el tienpo que el dicho rodrigo de contreras a sydo  go-
vernador  murieron las presonas en la preguntas contenidas y 
el dicho,  governador encomendo  los yndios en la pregunta conte-
nido a  tas  presonas enella  contenidas fue preguntado sy enco-
rnendo todos los yndios que vacaron por muerte de las tales 
personas a los hijos y mugeres respetivamente que la pregunta 

 dize  dixo  que a Juan dabila hijo de benito dabila e a rafael de 
la  plaça  hijo de francisco de la  plaça  e a un hijo de pedro ber-
vis les dio todos los yndios que tenian sus padres e a la muger 
de bernal gonzalez les dio los yndios de su marido y mas los de 
myguel gomez questavan junto con ellos porque los uno e los 
otros heran muy pocos e a la (le Juan herrol le dio todos los yn-
dios que su marido tenia en los termynos desta çibdad e a 
diego martyn despindola al tienpo que se caso con la muger de 
pedro martyn le encomendo parte de los yndios que tenia su 
primero marido y a la muger de pedro de salazar vezino de gra-
nada le /f.° 247/ dio y encomendo todos los yndios que tenia Su 

marido 
XXX. a las treynta preguntas dixo que sabe que por muer-

te de pedrarias dabila los cabildos de esta çibdad y de la de 
granada reçibieron por  governador  al lizenciado françisco de cas-
tañeda tenyente general que hera por su magestad en esta pro-
vinçia e por tal  governador  se nonbro e que lo save porque lo 

18 
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vido asy  pasar y este testigo fue su teniente de  governador.  
XXXI. a las treynta  e  una preguntas dixo que sabe que el 

dicho dotor Juan blazques vino a esta dicha provinçia sobre lo 
en la pregunta contenido lo  qual  sabe porque vino a su pedi-
miento deste testigo y de otros vezinos de la çibdad de granada. 

XXXII. a la treynta e dos pregunta dixo queste testigo oyo 
a pregonar la provysion en la pregunta contenida e que no sabe 
sy hera general para todas las yndias o partiuclar para esta 
provinçia 

XXXIII. a las treynta e tres preguntas dixo que sabe que 
el dicho hernan nyeto se fue syn licencia del  governador  porque 
al tienpo que se fue desta çibdad el dicho rodrigo de contreras 
estaba en granada y sabe que se fue syn licencia porque el di-
cho rodrigo de Contreras le dixo a este testigo que no Je  avia 

 pedido licencia y fue preguntado que tantos dias despues que se 
 absento  el dicho hernan nyeto desta provinç!a el dicho rodrigo 

/f.° 247 vt/ de contreras le quito los yndios y se le llamo a pre-
gones o de otra manera y le vençio en juizio para se los quitar 
dixo que dende a  quinze dias  poco mas o menos que el dicho 
hernan nyeto se fue le quito los dichos yndios y que no se acuer-
da sy puso aguna carta de edito e que no le vençio en juicio 
y que a oydo dezir que fue a la abdiençia de los confines y a 
cabo de dos meses poco mas o menos vido este testigo que el 
dicho hernan nyeto vino con el dicho señor licenciado herrera 
Juez de residençia de esta dicha provinçia y que antes que el 
dicho hernan nyeto volvyese envio una provysion real de la di-
cha abdiençia para que le volviesen los dichos yndios por virtud 
de lo  qual  el dicho rodrigo de contreras se los volvio 

XXXIV. a las treynta e quatro preguntas dixo que sabe que 
el dicho hernando de haro no a tenido ny tiene yndios en esta 
provinçia en su  cabeça  y que un hijo de pedro bervis e de su 
muger del dicho hernando de haro tienen un pueblo que llaman 
maguaçima el  qual  dicho hijo  estava  con su madre y con el di-
cho hernando de haro y este testigo le removio la tutela como 
alcalde y que el dicho ochos doriondo el dicho rodrigo de con-
treras no se los quito ny suspendio porque sy se los quitara o 
suspendiera este testigo lo supiera 

XXXVI. a las treynta e seys preguntas dixo /f.° 248/ que 
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sabe que el cficho gonçalo cano estando en cabildo hizo Cierto re-
querimiento sobre Ciertos dineros que le pedían y que en el 
dicho requerimiento venyan Ciertas palabras feas e desonestas 
queste testigo no se acuerda que palabras heran y que alonso de 
torrejon alcalde le mando que Juraxe quien le  avia  hecho aquel 
escrito y el dicho gonçalo cano respondio que no quena y el 
dicho alonso de torrejon alcalde lo mando llevar a la carçer y 
asy lo llevaron y no por mando del dicho rodrigo de contreras 
lo  qual  sabe porque se hallo presente en el dicho cabildo como 
alcalde 

XXXVII. a la treynta e syete preguntas dixo que lo que des-
ta pregunta sabe es que andando este testigo visytando los yn-
dios naturales desta provinçia el dicho rodrigo de contreras es-
cribio a este testigo que un honbre que tenia en un pueblo 
suyo que se llamava teotega que agora tiene que se llamava 
Juan gallego avía hecho Ciertos malos tratamientos en los yn-
dios que fuese alla y si hallase que fuese asy que lo castigase 
rigurosamente y queste testigo hizo asy y lo envio preso a esta 
çibdad en una cadena con un alguazil y que lo mysmo lescribio 
sobre un garçia de çespedes que tenia el dicho rodrigo de con-
treras en un pueblo de teçuatega y que asy mysmo en un pueblo 
que se llamava monbacho en los terminos de granada visytan-
dole el dicho rodrigo de contreras hallo que un medina que  es-
tava  alli por estançiero que  avia  cargado  It°  248  v.°I  Ciertas yn-
dias con  mahiz  y cometio a este testigo el castigo dello por ser 
criado y este testigo le sentençio conforme a la hordenança syn 
el soltar nynguna cosa y que demas desto todas las vezes Que 
este testigo salia a visitar los naturales de la tierra la primera 
cosa que le encargava hera que castigase a todos sus criados que 
hallase culpados y que a lo que este testigo a conoçido de la 
condiçion del dicho rodrigo de contreras y segund lo que le de-
zia pareçiole mal qualquyer cosa que sus criados hiziesen mal 
hechas y qualquyer criado suyo e querer e desear que fuesen 
castigados porque un leon criado suyo se dixo que  avia  muerto 
una yndia le tuvo mucho tienpo preso en la carçer publica desta 
çibdad e despues de sentençiado le proçeso e concluso lo envio 
a la abdiençia real de panama para que los señores della lo sea-

tençiasen y hecholo tornaron a remytir con un alcalde a esta 

www.enriquebolanos.org


276 	 Œ)LSCCIÓN SOMOZA 

çibdad  el  qual conoçio dello  y lo sentencio y queste testigo tiene 
al dicho rodrigo de contreras por buen cristiano y que no deja-
ria de hazer justicia por afiçion y amystad 

XXXVIII. a las treynta e ocho preguntas dho que esta çib-
dad no a avido casa de cabildo ny tiene propios para conprar 
los libros en la pregunta contenidos 

XL. a las quarenta preguntas dho que sabe /f.° 2491 que Cl 
dicho mateo de lezcano estuvo preso en su posada e que sabe 
questuvo preso por çiertos proçesos crimynales sobre malos tra-
tamyentos de yndios y çiertos desacatos que tuvo contra este 
testigo syendo teniente y que los dichos proçesos hizo este tes-
tigo estando en el desaguadero el dicho  governador  e por ruego 
de dolía maria de peñalosa su muger este testigo no proçedlo 
contra el dicho mateo de lezcano e remytio los proçesos al dicho 
rodrigo de contreras para quando vyniese del desaguadero y que 
dende a ocho o diez dias quel dicho rodrigo de contreras vino 
del desaguadero hizo la prision como dicho tiene en su casa al 
dicho mateo de lezcano fue preguntado que al tienpo que le 
notefyco çiertas provisiones reales fue cuando el mando prender 
y sy le tuvo con prisiones al dicho mateo de lezcano en su casa 
dixo que como dicho tiene al tienpo que le prendio este testigo 
no  estava  en esta çibdad que hera ydo a despachar un flavio y 
quando vino le hallo preso y que el dicho rodrigo de contreras 
dho a este testigo que la cabsa principal porque le prendio y 
envio preso desde su casa fue porque dijo palabras muy feas 
contra este testigos y que esto no se lo dixo a este testigo el 
dicho rodrigo de contreras hasta que el dicho mateo de lezcano 
fue muerto y que no se lo  avia  dicho por no poner enemistad 
perpetua entre el dicho mateo de les- /LO 249 v.°/ cano y este 
testigo y que despues questava preso luys de mercado alcalde 
que a la sazon hera en esta çibdad dixo que este testigo que 
dexava a mateo de lezcano en su posada con unos grillos porque 
no  avia  querido declarar su confysion que le  avia ydo  a tomar 

por mandado del dicho governador 
XLI. a las quarenta e una preguntas dixo que sabe e a 

visto que todos los  governadores  que a avido hasta que el di-
cho rodrigo de contreras vino por  governador  a esta provinçla 
encomendava los naborias que vacaban asy por muerte como por 
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absençia  de los que las dexavan y queste testigo tiene quatro o 
Cinco çedulas de pedrarias dabila e del licenciado castañeda de 
encomienda de naborias 

XLII. a las quarenta e dos preguntas dixo que este testigo 
no a visto quel dicho rodrigo de contreras aya dexado de otor-
gar las apelaçiones que del se obyesen ynterpuesto y que sy 
alguno oviera dexado de otorgar no pudiera ser menos syno ques-
te testigo lo supiera y queste testigo no sabe que aya tratado 
mal a nadie porque ayan apelado de sus sentencyas 

XLIII. a la quarenta e tres preguntas dixo que lo que sabe 
desta pregunta es questando en la çibdad de granada el dicho 
rodrigo de contreras de camyno para el desaguadero el maestre 
del navio de myguel de la cuesta fue a la çibdad de granada 
/f.° 250/ con el registro por que este testigo le topo en managua 
que es entre esta çibdad e de la granada y quel yba y este tes-
tigo venia para esta çibdad de leon y le dixo como yba a des-
pacharse y a formar el resgistro que de buelta que bolvio a esta 
çibdad el dicho maestre este testigo vido el dicho registro fir-
mado del dicho rodrigo de contreras y en el puestas las personas 
en la pregunta contenidas y que al tienpo quel dicho maestre 
llego a esta çibdad ya los suso dichos avian tornados el navio 
de andres de sevilla y se avian ydo en el y Juan garçia maestre 
del navio nonbrado la merçed vino a dar quexa ante este tes-
tigo que le avian hurtado de su navio los suso dichos Ciertas 
velas e aparejos de su navio que les faltavan para el flavio que 
avian tomado a andres de sevilla 

XLI III. a las quarenta e quatro preguntas dixo ques ver-
dad que este testigo como teniente mando prender e prendio al 
dicho andres de sevilla por Cierto perjuro que le acuso gonçalo 
fernandez alguazil e proçedio contra el y lo sentençio y que¡ 
dicho rodrigo de contreras a la sazon no  estava  en esta çibdad 
que hera ydo al desaguadero 

XLV. a la quarenta e Cinco preguntas dixo que este testigo 
vido que al dicho rodrigo de contreras le fue notefycadas pro-
vysiones de am. y que algunas dellas obedeçia y cunplia luego 
y de otras  suplicava  y que despues que venia sobre carta de 
algunas dellas las conplia e 1f. 4  250 v.°/  queste testigo vido que 
no dexaRo de eonplir nvnguna sobre carta de su magestad y 
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que ay alguna dexo de conplir que este testigo no la sabe ny lo 
vydo 

XLVI. a las quarenta e se» preguntas dixo que  dize  lo que 
dicho tiene en las preguntas antes desta 

L. a la çinquenta pregunta dixo que al tienpo que el dicho 
diego nuñez tellez truxo la dicha provisyon el dicho rodtigo de 
Contreras  estava  en el desaguadero y este testigo «mo teniente 
fue requerido con la dicha provision y la conplio por vertud de 
la  qual  el dicho diego tiuñez a poseido los dichos yridios y los 
posee  

LI. a la çinquenta e una pregunta dixo que este testigo sabe 
que el dicho rodrigo de contreras luego que vino a esta provin-
lis por  governador  hizo Ciertas ordenanças para el buen trata-
miento de los yndios demas de lo que  avia  en la tierra entre las 
quales fue una que en los meses de abril e mayo no enbarasasen 
los yndios en otra cosa mas de en sementera y no los sacasen 
(le sus plaças para nynguna parte syno fuesen seys yndios para 
traer fruta a sus amos y no otra cosa y lo mysmo en los meses 
de agosto e setienbre porque enestos quatro meses son los que 
mas inportan a las sementerasa la primera y a la segunda y 
que asy mismo hizo otra en que los dichos quatro meses no 
/f.° 2511 hilasen las yndias para sus amos syno para ellas e para 
sus hijos y maridos y asy en el ynterrogatorio de las vysita-
çiones se ponen las dichas preguntas y que asy mysmo mando 
hazer carretas para aliviar el trabajo a los yndios los quales no 

 avia quando  el vino syno dos o tres y queste testigo vido que 
el dicho rodrigo de contreras sienpre tuvo mucho cuydado en el 
buen tratamiento de los yndios tanto que algunas personas ests-
van mal con el por ello 

LII. a la çinquenta e dos preguntas dixo que  dize  lo que 
dicho tiene en las preguntas antes desta 

LIII. a la çinquenta e tres preguntas dixo que  dize  lo que 
dicho tiene en las preguntas antes desta 

LIV. a las çinquenta e quatro preguntas dixo que sabe que 
despues que el dicho rodrigo de contreras vino por  governador 

mandava  tratar los yndios muy byen y se trataron muy mejor 
que de antes se tratavan porque a la verdad heran muy mal 
tratados antes quel dicho  governador vinyese  a esta provincia 
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e que sabe que antes las yndias las sacavan cada  dia  las preso
-nas  que las tenían en encomienda de sus casas y la llevavan a 

la casa que su amo tiene en el dicho pueblo y las hazian estar 
hilando  ff.°  251 v.°/ todo el  dia  y los hijos muertos de hanbre 
lo  qual  el dicho rodrigo de contreras defendio e quito e a quitado 
que los yndios no se carguen con madera como lo solian hazer 
de antes que el dicho rodrigo de contreras vinyese a esta pro-
vinçia en lo demas en la pregunta contenydo dixo que  dize  lo 
que dicho tiene en las preguntas antes desta - 

LV. a las çinquenta y çinco preguntas dixo que  dize  lo que 
dicho tiene en las preguntas antes desta 

LVI. a las çinquenta y seys preguntas dixo que  dize  lo que 
dicho tiene en las preguntas antes desta en quanto al buen tra-
tamiento de los yndios y demas que quito e defendio el dicho 
rodrigo de contreras que las yndias no deservasen ny rogasen 
lo  qual  hazian  antes quel dicho rodrigo de contreras vinyese a 
esta provinçia por  governador  segund  la pregunta lo  dize 

LVII. a las çinquenta y syete preguntas dixo que este testi-
go tiene al dicho rodrigo de contreras por tal como la pregunta 

 dize  porque conoçio a su padre e a muchos de sus debdos y que 
este testigo tiene al dicho rodrigo de contreras por buen cris-
tiano temeroso de dios e de su conçiençia e zeloso de hazer jus-
ticia como en la dicha pregunta se contiene 

LVIII. a la çinquenta e ocho preguntas dixo que sabe 
/f.° 2521 quel dicho rodrigo de contreras supo como la dicha nao 
se  avia  perdido en el golfo dosa de Ciertas personas que truxo 
un navio que venia de panama que los tomo en el golfo doga a 
tres o quatro españoles que avian quedado en la costa e fleto 
un navio nonbrado santa cruz por dozientos pesos de oro que 
fuesen en busca de los dichos españoles y envio a mateo de lez-
cano con Cierta jente en un navio para que los sacasen y hizo 
proveer de muchos bastimentos asy para los que yban en la di-
cha nao como para los perdidos lo  qual  sabe este testigo porque 
fue a despachar al dicho mateo de lezcano e a la dicha jente al 
puerto de la posesion y asy fue en la dicha nao e truxo todos 
los españoles que hallo lo  qual  el dicho rodrigo de contreras 
hizo e proveyo de bastimento a su costa 

LIX. a la çinquenta e nueve preguntas dixo que sabe que 
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el dicho martyn desquivel antes y al tienpo que dixo su dicho 
contra el dicho rodrigo de contreras es su enemigo porque el 
dicho martyn desquivel no tiene amystad con el dicho pedro 
de los nos yerno del dicho rodrigo de contreras y queste testi-
go no le tiene por amigo del dicho rodrigo de contreras al di-
cho martyn desquivel y sy este testigo lo a conoçido en pala-
bras que a dicho y que al tienpo que el dicho martyn mynbre-
ño murio el dicho rodrigo de contreras no /f.° 252  v.°I  estava  en 
esta provinçia que no hera venido de los reynos de castilla y 
que lo ilemas en la pregunta contenido no lo sabe 

LX.  a la sesenta preguntas dixo que sabe quel dicho fran-
cisco  sanchez  es enemygo del dicho rodrigo de contreras porque 
fue a panama contra el y dio çinquenta y çinco capítulos contra 
el en el abdiençia real e truxo un reçebtor contra el y al pre-
sente trae contra el dicho rodrigo de contreras muchos pleytos 
en esta residençia y publicamente a oydo dezir este testigo ques 
su enemygo y que no a de parar hasta destruirle y asy mysmo 
andres de sevilla este testigo le tiene por su enemygo porque 
le a oydo dezir que a de gastar lo que tuvyere por le hazer echar 
de la tierra y que no sabe que el dicho pablos perez sea enemy--
go del dicho rodrigo de contreras y que sabe que el dicho diego 

 sanchez  a sydo y es enemygo del dicho rodrigo de contreras has-
ta de un año a esta parte que este testigo lo reconçilio con doña 
maria de peñalosa muger del dicho rodrigo de contreras y des-
pues como el dicho rodrigo de contreras vino despaña lo recon-
çilio con el hasta tanto que el dicho señor lizenciado herrera  oy

-dor  e juez de residençia vino a esta çibdad que torno y se  mos-
tro  con la mysma enemystad que tenia de antes por /f.o 2531 
queste testigo reprehendio todo del mal que lo hazia e le  avia 
rolgado  que le conformase con el dicho rodrigo de contreras e 
rogando a este testigo que diese la palabra por el  qual  le se-
ria amygo e reprehendiendole esto le  avia  dicho que la amys-
tad que  ada  hecho  avia sydo  para no mas de para estar en par 
y que  jurava  a dios que le  ada  preguntado lo que le  avia  hecho 
a el y a su muger y que la enemystad que tenia e tiene el dicho-
diego  sanchez  con el dicho rodrigo de contreras proçedio de 
que teniendole preso en su casa a pedimiento de parte se fue 

de la prisvon y el dicho rodrigo de contreras le quito çiertos 
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yndios  y despues que volvlo a esta provinçia con el dotor juan 
blasquez le saco del monasterio de la merced y le tuvo en la 
fortaleza con prisyones e por otras muchas pasiones que a  avi

-do entre ellos y malas voluntades que se tenyan y que lo de-
mas en la pregunta contenido no lo sabe 

M. a la sesenta e una preguntas dixo que sabe que el di-
cho rodriga de contreras quito a los contenidos en la pregunta 
del dicho cargo de regidores y los dio a otras presonas y que 
este testigo conoce de lo sus dicho que tienen mala voluntad 
por ello al dicho rodriga de Contreras y que lo demas en la pre-
gunta contenido no lo sabe 

MI. a la sesenta e dos preguntas dixo que sabe quel di-
cho diego nuñez tellez todo el tienpo que este testigo a que esta 
en estte provinçia syenpre a visto que el dicho diego nuñez está 
mal con el dicho rodriga de contreras /f.° 258 v.°/ que no en-
tra en su casa y lo questava antes y al tienpo que dix» su di-
cho y por esto este testigo presume que no esta byen con el 
dicho rodriga de Contreras y lo a tenido preso ciertas vezes y 
que al dicho martyn ruyz de balda lo tuvo preso e asy por esto 
como por ser criado de mateo de lescano e de yseo de santiago 
este testigo cree que no esta vyen con el dicho rodriga de con-
treras y que lo demas contenido en la pregunta no lo sabe. 

IJXIII.  a la sesenta e tres preguntas dixo que antes y al 
tienpo que el dicho alonso mendez dixese su dicho en esta cabsa 
este testigo lo tiene por honbre que no tiene juizio natural y 
que lo sabe porque le a conoçido de ocho años a esta parte. 

LXIV. a la sesenta e quatro preguntas dixo que sabe que 
el dicho luys de pineda antes y al tienpo que dixese su dicho 
en esta resydençia estuvo preso en la carcer publica desta çib-
dad por mando del licenciado diego de pineda juez de comysion 
que a la sazon hera por cierto perjuro de que le tomo y se huyo 
de la carcer estando preso y nunca se sentencio hasta agora y 
que sy es perjuro por el delito que  estava  preso que ya serya 
poeyble que se perjurase en esta cabsa prguntado como sabe que. 
se  perjuro el dicho luys de pineda dixo que nq sabe mas de ver -
le preso e huyrse de la carcer 

LXV. a la sesenta y cinco presguntas dixo que sabe que el 
dicho cristobal garçia es que yfligo de yher fi. 0  254/ ny une es 
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una persona que posa en casa del dicho cristobal garcia a dicho 
a este testigo muchas vezes que esta espantado de la enemys-
tad queeldicho cristobal garçia tiene con el dicho rodrigo de 
contreras y que deçia que sy en su mano fuese destituyrle que 
lo destituyria pero que este testigo no le a oydo cosa alguna al 
dicho cristobal garçia mas de que uno de los regidores que el 
dicho rodrigo de contreras quito e que] dicho francisco romero 
le quito unos yndios luego que vino a  governar  a esta provinçia 
y le hizo yr sobre ello a mexico y que despues sca nunca este 
testigo a conoçido estar byen con el dicho rodrigo de contreras 
porque el dicho francisco romero es amigo deste testigo y lo a 
comunycado con este testigo muchas vezes 

LXVI. a la sesenta e seys preguntas dixo que sabe que el 
dicho gonçalo cano a publicado antes que al tienpo que dixese 
su dicho en esta resydençia y despues ser enemygo del dicho 
rodrigo de contreras y que le a oydo dezir que le a puesto Cier

-tas  demandas y acusaçiones en esta reseydençia y queste tes-
tigo sabe y es publico y notorio que al dicho gonçalo cano le 
llevo un frayle la muger y que ay por aquello es ynfame o no. 
que este testigo no lo sabe y que a lo que este testigo a oydo 
dezir que sy el dicho gonçalo cano quisyese yr trat el dicho 
frayle los tornara y los dexo yr y que lo demas en la pregunta 
contenido no lo sabe 

LXVII. a la sesenta y syete preguntas dixo que sabe que el 
dicho Juan de  salamanca  juntamente con /f.°  254 v.°/ otros Cier-
tos vezinos desta çibdad fue a poner Ciertos capitulos contra el 
dicho rodrigo de contreras a la abdiençia real de panama y que 
no sabe que le tenga otra enemystad y que lo demas contenido 
en la pregunta que no lo sabe 

LXVflI, a la sesenta e ocho preguntas dixo que sabe des-
pues que el dicho rodrigo de contreras vino por  governador  a 
esta provinçia se  an  hecho muchas casas de teja e tapia porque 
quando el dicho rodrigo de contreras vino no  avia  mas de dos 
casas de teja y quel es uno de los primeros que començaron a 
edeficar casas de teja e tapia e este testigo lo vido anymar a 
los veçinos a que edeficasen e poblasen plantas de castilla y 
que sabe que la dicha çibdad esta mas nobleçida de edefiçios 
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-que no  estava  al tienpo que el dicho rodrigo de Contreras Vino 
•a esta tierra y que sabe que  an  Criado muchos ganados 

LXIX.  a la sesenta e  nueve preguntas dixo que sabe que 
vino un barco de un Juan diaz de herrero vezino de panama con 
Cierta cantidad de esclavos de la villa de  sant myguel  y al tien-
po que llegaron al puerto el dicho rodrigo de contreras estaba 
en el dicho puerto y ynquirio e supo sy heran byen herrados e 
supo como heran mal herrados y los mando soltar e dio por Ji-
bres y envio a su naturaleza y questo es la verdad de lo que 
este caso sabe para el Juramento que hizo y firmolo luys de 
guevara 

/(o 2551 juro e dixo en syete de Jullio testigos diego de tru-
xillo e pedro de yepes 

el dicho diego de molina polan- 
co vezino  e regidor desta dicha 

- ------------ -- - çibdad de leen aviendo jurado 
segund derecho y siendo preguntado dixo lo siguiente 

a la primera pregunta dixo que conoce a los en la pregunta 
• contenidos 

preguntado por las preguntas generales dixo que es de he-
dad de quarenta años poco mas o menos y queste testigo como 
a conquistador desta çibdad el dicho rodrigo de contreras le a 
encomendado yndios y que aconpaña a el e a su muger como 

 governador  corno los demas y que le tiene por amigo del y a 
•quantos ay en el pueblo y que dira la verdad y lo demas no le 
empeçe 

II. a la segunda pregunta dixo que la sabe como en ella se 
contiene preguntado como la sabe dixo que porque este testigo 
vido que al tienpo que el dicho rodrigo de contreras vino por 

 governador  a esta provinçia no  avia yglesias  en los pueblos de 
los yndios sy no hera alguno por maravilla y que despues que 
el dicho rodrigo de contreras vino por  governador  hay en todos 
los pueblos desta çibdad e de granada yglesias a donde los na-
turales van a rezar y asy mysmo a bisto que a puesto clerigos 
en la provinçia del vyejo y maribios e desollados que es en ter-
mino desta çibdad de leen y que en el termino de granada al ba-
chiller torres clerigo /f.° 255 v.°/ para que yndustriase a los na-
turales en las cosas de nuestra santa «e catolic'a y que sabe que 
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a vido falta de clerigos en esta provinçia y que sy alguno a ve-
nido se van luego al peru y que en ello el dicho rodrigo de 
contreras a tenido espeçial cuydado 

III.  a la tercera pregunta dixo queeste testigo a visto que 
el dicho rodrigo de contreras asy en esta çibdad como andando. 
visytando encargava e mandava asy a las personas que tenyan 
en encomyenda los yndios como los estancieros que estavan en 
ellqs que tuvyesen espeçial cuydado en dotrinar los naturales. 
en las cosas de nuestra santa fee catolica y que en ello el di-
cho rodrigo de contreras a tenydo espeçial cuydado e yendo este 
testigo con el dicho rodrigo de contreras a visitar le vya la  or-
denança  la mano y quando pareçia culpado alguno por no ayer 
conplido la dicha  ordenança  lo  castigava  y questo sabe desta 
pregunta y lo demas en ella contenido  dize  que  dize  lo que di-
cho tiene en la pregunta antes desta 

V. a la quinta pregunta dixo que sabe e a visto que en 
esta provinçia ay algunas provysiones particulares de las abdien-
çias de panama e santo domingo para poder sacar algunas pie-
ças desta provinçia dando fianças de las volver syendo vezinos 
desta provinçia porque este testigo vido una provision a barto-
lome tello y otra a diego nuñez y que sy hay provision o no 
queste testigo no lo sabe e que lo demas no lo sabe 

VIII. a la otava pregunta dixo que con muy grand dificul-
tad se podra hazer la guerra que hazen los españoles /f.° 2561 
a los yndios ay los dichos españoles no llevasen servirçio de yn-
dios e yndias porque no tenyendo quyen haga de comer a loe 
dichos españoles no pueden hazer la guerra y queste testigo a 
visto que se han hecho entradas en esta provinçia e que nyngund 
español no queryan yr syno les  davan  servicio de yndios e yn-
dias y queste testigo a hecho entradas en esta tierra e que syno 
llevara servicio no fuera a hazer las dichas entradas y que syen-
pre este testigo lo a visto y sabe porque a honze años questa en 
esta dicha provinçia 

IX. a la novena pregunta dixo que sabe este testigo que a 
tienpo que el dicho diego de caçeres bino al dicho camacho el 
dicho rodrigo de Contreras  estava  en la çibdad de granada o en 
esta çibdad de leon e que lo sabe porque este testigo vido yr si 
dicho camacho yr en un bergantin del dicho rodrigo de contreras 
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que yva al desaguadero y queste testigo venia con el dicho ro- 
drigo de contreras del desaguadero y encontraron al dicho ca- 
macho que yva al desaguadero e despues oyo dezir que el dicho 
caçeres y el dicho camacho avya reñido y que le  avia  herido el 
dicho caçeres al dicho camacho y que el dicho rodrigo de con- 
treras dexo con la gente a diego de castañeda por su capitan. 

X. a la dezima pregunta dixo que no la sabe mas de aber- 
la oydo dezir y que en lo demas que  dize  lo que dicho tiene. 

XXXVI. a las treynta e seys preguntas dixo que la /f.° 256 v.°/ 
sabe como en ella se contiene preguntado como la sabe dixo que 
porque lo vido e paso asy como en la dicha pregunta se con-
tiene porque se hallo presente a ello como regidor y que no se 
acuerda que palabras venian en el dicho escrito 

XXXVII. a las treynta e syete preguntas dixo que lo que 
sabe desta pregunta es que bias de leon ervado del dicho  gover-
nador  por Cierto delito que dizen que  avia  hecho el dicho  go-
vernador  lo tuvo preso mucho tienpo en la carcer publica desta 
çibdad  y  muchos le yban a rogar por el y que por ruego de las 
dichas presonas el dicho  governador  lo remytio a un alcalde o 
a la abdiençia real de panama y queste testigo a visto quel di-
cho rodrigo de contreras hazia Justizia a las partes que ante el 
la venyan a pedir syn se mostrar parçial con persona alguna a 
lo que este testigo alcança e vido 

XXXVIII. a las treynta e ocho preguntas dixo quenesta çib-
dad nunca a avido ny ay casa de cabildo ny tiene propios ny 
para poder conprar los libros en las preguntas contenidos y que 
no los a visto vender en esta çibdad 

XLIJ.  a las quarenta e dos preguntas dixo que las vezes que 
este testigo le vido sentençiar algunos pleytos queste testigo no 
vido quel dicho rodrigo de contreras les denegase sus apelaçlo-
nes y queste testigo no vido que por razon de las dichas apela-
çiones les hiziese malos tratamyentos y lo demas no lo sabe. 

XLV. /f.° 257/ a las quarenta y Cinco preguntas dixo que 
vio algunas provysiones con que el dicho rodrigo de contreras 
fue requerido y que las obedeçia  y  que en quanto al conplimien

-to suplicava  de algunas y que despues que venya sobre carta la 
conplia a lo queste testigo vio y queste testigo vio que diego 
nuñez vezino desta çlbdad truxo tina sobre carta sobre unos yn- 
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dios y el dicho rodrigo de contreras la conplio y por virtud della 
este testigo vee que al presente tiene e posee el dicho diego  nu

-ñez  los yndios y que en lo demas que se remyte a las notefyca-
çiones y conpl!myentos de las dichas provysiones 

XLVI. a las quarenta e seys preguntas dixo que  dize  lo que 
dicho tiene en la pregunta antes desta 

XLVII. a las quarenta y syete preguntas dixo que lo que 
sabe que oyo deZir a muchas presonas de cuyos nonbres no se 
acuerda que  avia  sido byen hecho la sentencia que se  avia  dado 
contra el dicho leon y que mucho mas mereçia porque hera hon-
bre el dicho alonso de leon de mala lengua e de mal bivir e tru-
han y que lo demas no lo sabe y que se remyte al proçeso 

XLVIII. a las quarenta y ocho preguntas dixo que sabe que 
al tienpo que el dicho rodrigo de contreras vino por  governador 

 a esta provinçia no  estava  en ella el lizenciado castañeda que 
hera contador /f.° 257 v.°/ questava en peru e valer que era fa-

tor eslava en panama y •  de alli se fue a peru y no eslava a la 
dicha sazon mas que el tesorero para poder tomar las quenlas 
a los dichos oficiales de la real hazienda de su magestad y ques 
publico quel dicho rodrigo de contreras envio una carta de jus-
tizia con alonso de la palma mercader para que el dicho lizen-
ciado castañeda vinyese a dar la dicha quenta y queste testigo 
le dixo al dicho alonso de la palma como  via  llevado la dicha 
carta de justizia y que nunca - mas vinieron los suso dichos a esta 
preguntado sy el dicho fator e contador dexaron tenientes en 
esta provinçia para poder dar las dichas quentas dixo que no 
lo sabe fue preguntado sy despues aca pudiera ayer tomado las 
dichas quenlas el dicho rodrigo de contreras dixo que en veZes 
a estado siete años poco mas o menos absente desta provinçïa e 
questuvo en el desaguadero dos años poco mas o menos y fue 
a castilla y estuvo en yr e venir y estar dos años y que a guar -
dado la dicha carta de justicia que  avia  enviado a peru otro año 
y que sy el dicho rodrigo de contreras pudiera ayer tomado las 
dichas quentas o no que este testigo no lo sabe 

XLIX. a las quarenta e nueve preguntas dixo que sabe que 
el dicho rodrigo de contreras  començo  tomar las dichas quen

-tas  al dicho tesorero pedro de los nos y que no a avido contador 
/1.0 258/ e que como las  començo  a tomar bino al dicho rodrigo 
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de contreras una çedula de su magestad por la  qual  le manda-
va que presonalmente fuese al dicho desaguadero y el dicho ro-
drigo de contreras en conplimiento de la dicha çedula fue con 
Cierta jente e barcas y canoas e gente de guerra al dicho desa-
guadero lo  qual  sabe porque este testigo fue con el dicho go-
vernador y lo vido y que despues de venido del desaguadero el 
dicho rodrigo de contreras fue a españa e puede ayer que vino 
tres o quatro meses e que sabe que despues que) dicho casta-
ñeda se fue al peru que podra ayer nueve o diez años no a  abi

-do contador proveydo por su magestad e que le a visto otros 
contadores nonbrados que son françisco de robles por el lizen-
ciado pineda juez de comysion que fue en esta provinçia y al 
ptesente lo usa y que podra ayer syete u ocho meses poco mas 
o menos que fue elegido y que asy mysmo uso de contador Cier-
to tienpo pedro de buytrago y no sabe el tienpo que lo uso y 
questo sabe desta pregunta 

L. a las çinquenta preguntas dixo que  dize  lo que dicho tie-
ne en las quarenta y Cinco preguntas antes desta en la  qual 

 tiene declarada la verdad  
LI. a las çinquenta e una preguntas dixo que este testigo 

sabe lo contenido en la dicha pregunta como en ella se contiene 
preguntado como lo sabe dixo que porque asy lo a visto hazer 
al dicho  governador  como la dicha pregunta lo  dize  e porque 
este testigo /f.° 258 v.°/ tiene yndios de repartimiento y les guar-
dan a los dichos yndios los quatro meses como en la dicha pre-
gunta se contiene y que de ello ay hordenança fecha por el di-
cho rodrigo de contreras la  qual  hizo despues que vino por  go-
vernador  a esta provinçia y que a visto que cuando alguna pre

-sona  eçede  de -  la dicha  'ordenança  el dicho rodrigo de contreras 
pena por ello a las tales persbnas conforme a la dicha  .ordenan-
ça  syn  tener açesion presona alguna 

LII. a las çinqóenta e dos preguntas dixo que  dize  lo que 
dicho tiene en la pregunta antes desta en que se afirma 

LIII. a la çinquentï e tres preguntas dixo que sabe que 
cuando el dicho rodrigo de contreras vino a esta tierra no  avia 

 carretas y que  podia  ayer una o dos carretas cuando vino y que 
sabe que el dicho rodrigo de contreras rogava a los vezinos des- 
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ta provinçia que por relevar los yndios de trabajo hiziesen ha-
zer las dichas carretas 

1.1111. a las çinquenta e quatro  preguntas  dito que este tes-
tigo a visto que despues que el dicho rodrigo de contreras vino 

 an  sydo  mejor tratados los yndios que de ante y que en lo de-
mas en la pregunta contenydo que  dize  lo que dicho tiene en 
las preguntas antes desta 

LV.  a las çinquenta e cinco preguntas dixo que la sabe como 
-en ella se contiene preguntado como Ja sabe dito que porque 
asy lo a visto e porque este testigo /f.° 2591 tiene yndios de re-
partimientos y lo usa e guarda asy como la pregunta lo  dize,  

LVI , a la çinquenta e seys preguntas dito que sabe que los 
yndios desta provinçia soban traer madera a cuesta para los 
navios y que¡ dicho rodrigo de Contreras lo a quitado y bee que 
al presente no se haze e que con carretas sirven los navyoa y 
llevan la madera y que asy mysmo a mandado el dicho rodrigo 
de contreras que no rocen las yndias y se guarda y que antes 
que el dicho rodrigo de contreraa vinyese a esta tierra rocavan 
y que lo suso dicho el dicho rodrigo de contreras lo mandava 
porque los dichos yndios no se dimynuyesen y se abmentaeen. 

LVII.  a la çinquenta y syete preguntas dito que este tes-
tigo tiene al dicho rodrigo de contreras por buen cristiano te-
meroso de dios y de su conciencia y que a oydo dezir que es 
(-abatiera hijodalgo e por tal este testigo lo tiene e que cree que 
no haria cosa que -no devyese 

LXV III. a la sesenta e ocho preguntas dito que sabe que 
despues que) dicho rodrigo de contreras vino a esta tierra con 
su yndustria se  an  hecho muchas casas de teja y se a enoble-
çido la çibdad y muchos mas vezinos de los que  avia  al tienpo 
que el vno por donde la çibdad esta mas nobleçida que no de 
antes que el dicho  governador  vinyese  y que sabe que a hecho 
poner muchas plantas de castilla y se  an  criado muchos ganados 
y que se  an  hecho otras cosas conplideras al abmento  It°  259 y.0 / 

y perpetuydad desta tierra y quel dicho rodrigo de Contreras  ani-
mava  à los vecinos desta çlbdad a que hiziesen  lo  suso dicho y 
questo es la verdad de lo que deste caso sabe para el juramento 
que hizo e firmolo diego molina polanco 
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juro en ocho de jullio testigos francisco ramirez y baltasar 
alvarez 

el dicho alonso de torrejon al- 

3  caMe bordinario vezino (le la ijj- 
cha çibdad de leon testigo pre-

sentado en la dicha razon aviendo jurado segund derecho dixo 
lo syguiente 

a la primera pregunta dixo que conoçe a los en la pregunta 
contenidos 

preguntado por las preguntas generales dixo que es (le hedad 
de mas de çlnquenta años e que no le enpeçe nvnguna de las 
preguntas generales 

II. a la segunda pregunta dixo que sabe que antes que el 
dicho rodrigo de contreras vinyese por  governador  a esta pro-

vinçia no  avia yglesias  en los pueblos desta provinçia y que a 
la primera e -segunda 'isitaçion que hizo mando a las presonas 
que tenlan en encomyenda-a los yndios que hiziesen hazer ygle- 
4tùs para donde los naturales vinyesen a la clotrina lo  qual  man-

do con pena lo  qual  sabe porque este testigo tkne yndios de 
repartimyentos y le mando lo suso dicho y queste testigo no es 
vezino de la çibdad de granada e que por /f." 2601 esto no sabe 
lo demas en la pregunta contenido mas de lo ayer oydo dezir. 

III. a la terçera pregunta que sabe que el dicho rodrigo de 
contreras mandava a çiertos estançieros suyos e a este testigo 
como persona que tiene yndios que tuvyesen cuydado de traer 
a los yndios a la dotrina cristiana y quenello sabe que el dicho 
rodrigo de contreras a tenido espeçial cuydado porque lo a bis

-to  y queste testigo vido andando visytando el dicho rodrigo de 
contreras que  preguntava  a los yndios sy los estançieros los 
trayan a la dotrina cristiana y que lo demas contenido en la pre-
gunta lo sabe por que lo a visto y a pagado parte del salario 
que da a los curas 

V. a la quinta pregunta dixo que este testigo a oydo dezir 
que ay la provysion contenida en la pregunta pero que este tes-
tigo no la a visto y que a bisto que] dicho rodrigo de contreras 
a dado lizencia a vezinos desta provinçia para llevar piezas de 
erviçio al peru e panama dando fianças de las volver e dar 

cuentas dellas y no de otra manera 
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VI. a la sesta pregunta dixo que sabe que el dicho rodrigo 
de contreras en el año de quinientos e quarenta y tres años en 
la pregunta contenido el dicho rodrigo de contreras no estuvo 
en esta provinçia que hera ydo a los reynos de castilla y questo 
es publico y notorio 

VIII. a la otava pregunta dixo que este testigo sabe que 
quando van a semejantes entradas los españoles tienen necesi-
dad de serviçios de yndios e yndlas e que /f.° 260 v.°/ con muy 
gran difycultad se  podria hazer  la guerra syn el dicho serviçio 
lo  qual  sabe este testigo porque a veynte  y  syete años que esta 
en estas partes y se a hallado en conquistas e lo a bisto 

XII. a la doze pregunta dixo que lo que desto sabe es que¡ 
dicho juan estevan fue vezino de la dicha villa de bruselas e 
tuvo yndios enella y que sabe que se  despoblo  y el dicho Juan 
estevan vino a esta çibdad y della se fue a honduras y alli tuvo 
yndios de repartimiento e de honduras se fue a naco con el ca-
pitan garavito y de naco se vino a la villa de  sant myguel a 
donde fue bezino e tuvo yndios de repartimiento y ah çego y 
despues se  despoblo  la dicha villa de sant myguel  y se bino a 
esta dicha çibdad de leon çiego donde a residido avra nueve o 
diez años y lo demas en la pregunta contenido no lo sabe 

XIII. a las treze preguntas dixo que  dize  lo que dicho tiene 
en la pregunta antes desta en que se afirma 

XIV. a las  catorze  preguntas dixo que sabe que el dicho 
bernal gonçales tiene en encomyenda el dicho pueblo de agata

-ça  y que sabe quel dicho bernal gonçales esta preso agora y lo 
 estava  otra ves antes de agora y que a oydo dezir que a estado 

y esta preso por malos tratamientos de yndios y que otra vez 
le a visto estar preso al dicho bartolome gonzales porque dezian 
que  avia  herrado çiertos yndios por esclavos por lo  qual  este 
testigo le vido sentençiar y que se remyte al dicho proçeso y 
que lo demas no lo sabe 

XV. /f.° 2611 a las  quinze  preguntas dixo que este testigo 
que conoçe al dicho truxillo por honbre pobre no de mucho en-
tendimiento y que no sabe sy es conquistador o no y que le 
pareçe que no es honbre para le poder encargar yndios de re-
partimiento 

XVI. a las diez y seys preguntas dixo que este testigo tiene 
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a los contenidos en., la pregunta por personas honradas y que¡ 
dicho peñalosa es casado y  tiene en esta çibdad su muger e que 
a oydo dezir que el dicho diego de caçeres es casado de pocos 
dias a esta parte en la çibdad de truxillo en el cabo de hondu-
ras y que el dicho peñalosa e diego de Contreras y el dlito die-
go de caçeres tienen casas pobladas e quel dicho gaspar de con-
treras asy mysmo tenia casa poblada antes que muriese y que lo 
demas contenido en la pregunta no lo sabe 

XVII. a las diez y syete preguntas dixo que sabe que el di-
.!.%o pedrarias  poblo  a panama y el nonbre de dios e nata e otro 
pueblo que se dez!a eleherique que despues se  despoblo  y a 
bruselas y a granada y esta çibdad de leon y que esta dicha 
provinçia y que lo demas que dicho tiene se  poblo  por mandado 
del dicho pedrarias davila lo  qual  sabe por que este testigo an-
duvo en las dichas conquistas con el dicho pedrarias y con sus 
tenientes y lo vido y que a oydo dezir quel dicho pedrarias en-
vio a pizarro  y  almagro a descubrir el peru y que en ello se a 
hecho serviçio a dios y a su magestad 

XVIII. a la diez y ocho preguntas dixo que por tal hija 
/f. 261 v.°/ legitima del dicho pedrarias davila hera avida e te-
nida y este testigo tiene a la dicha dof%a maria y el dicho pe.-
drarias la tenia por tal su hija lejitima y que sabe que los pue-
blos de nlcoya e tecoatega que al presente posee la dicha doña 
maria los tuvo e poseyo el dicho pedrarias davila su padre y que 
muerto el dicho pedrarias davila lo poseyo su muger del dicho. 
pedrarias davila y al presente los tiene la dicha doña maria 
como dicho tiene 

XIX. a la diez y nueve preguntas dixo que sabe que los yn-
dios de esta provinçia son poco numero de yndios e de poco 
provecho 

XX. a la veynte pregunta dixo que sabe que en esta  provin
-çia  los conquistadores contenidos en la pregunta a lo que este 

testigo se acuerda y que demas de los mdlos que tenia les a 
dado yndios de repartimiento y que no sabe que no aya dado 

dio a conquistador syno es al dicho Juan estevan y alonso do-
myngues e truxillo y que no sabe sy aya dado yndios a bernal 
gonçales ques conquistador 

30(1. a la veyide e una pregunta dixo que este testigo cree 

www.enriquebolanos.org


292 	 œrsoaôw æ*oz 

que a dado yndios a algunos de los contenidos en la pregunta 
porque este testigo ve tener e poseer ~os algunos delios con-
tenidos en la pregunta fue preguntado sy el dicho rodrigo de 
contreras proveyo a los suso dichos los dichos yndios por s er  
hijos de conquistadores y avene casados ton hijas de conquis-
tadores dixo que algunos delios  /fY  2621 se los dio el dicho ro-
drigo de contreras porque son hijos de los que primeros los 
poseyan los otros porque se casavan con hijas de los que asy 
mysmo poseyan los dichos yndios y que a otros se los clavan 
por mereçello sus presonas 

XXII. a la veynte e dos preguntas díxo que lo que sabe de 
esta pregunta es que este testigo oyo al dicho don diego caç4-
que y a otras presonas que el dicho mateo lezcano le  avia  qui-
tado de ser caçique y le truxo al hato de las vacas y que  estava 

 por baquero en ellas y que tuvo preso al dicho mateo de les-
cano y que detia que  estava  preso por malos tratamientos de 
yndios y que se remyte al proçeso y que lo demas en la pre-
gunta contenido no lo sabe fue preguntado ay loe caçiques de 
esta provinçia ay los heredan o los ponen los señores de los 
pueblos y sy el dicho don diego lo  avia  puesto por caçlque el 
dicho mateo de lezcano o le benia por suçesión dixo que algunos 
vienen por suçesion de los caçiques antepasados y que otros ca-
tjt4ues los ponen y los quitan sus amos para que tengan cuy-
dado de  governar  a los otros y que el dicho don diego le puso y 
hizo cliçique un cansyno que tuvo primero el dicho pueblo que 
el dicho mateo de lezcano y ay le viene por sucesion de ser ca-
çique o no que no lo sabe 

XXIII. a la veynte e tres preguntas dixo que sabe que la 
/f.°  262 v.°/ dicha yseo de santiago fue criada de la dicha doña 
maria de peñalosa e bino con ella de españa y que sabe que la 
caso con el dicho mateo de lezcano y queste testigo cree y tiene 
por çierto que aviendola casado y honrado el dicho rodrigo dé 
contrera le diera y encomendara al tienpo que el dicho mateo 
de lezcano murio los yndios que dexo e que se dezia que la di-
cha yseo de santiago hera muger brava e tratava mal a los yn-
dios y quel dicho rodrigo de contreras dezia que por lo suso 
dicho le  avia  quitado los dichos yndios y asy este testigo se lo 
oyo dezir 
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Xxviii.  a las  veynte  e ocho preguntas  dixo  que sabe que 
el dicho  gravyei  pie de hierro a  dias  que  murio  e que sabe que 
parte de los  yndios  que el dicho  gravyel  pie de hierro  tenya  el 
dicho  rodrigo  de  contreras  vio a  sevastian  picado yerno del di-
cho  gravyel  pie de hierro y  queste  testigo se los ve tener e po-
seer y que lo  demas  que no lo sabe 

XXIX. a las  veynte  e nueve preguntas  dixo  que  dize  lo que 
dicho tiene en la preguntas antes  desta  y que  asy mysmo  a su 

 inuger  de  juan  ferro¡ y a los hijos de  bervis  y  man gutierres 
 sabe este testigo que le  dexo  los  yndios  que  tenyan  su marido 

e padres y que sabe que  asy inysmo  dio el dicho  rodrigo  de con
-treras  a la  muger  de pero  inartyn  los  yndios  que su marido  dexo 

 y que a  oydo dezir  que a la /f.° 2631 dicha  ysabel alvarez  le 
 clexo  los  yndios  que su marido  dexo  y que lo  demas  en la pre-

gunta contenido no lo sabe 
XXX. a las  treynta  preguntas  dixo  que sabe que  despues  de 

muerto el dicho  pedrarias davila  governador  los cabildos  desta 
çibdad  de ¡con e de granada  nonbraron  por  justizia  mayor en ella 
al dicho  lizenciado  castañeda por muerte del dicho  pedrarias  y 

 admynystro  la justicia el dicho  lizenclado  en esta  provinçla  y 
que se hallo presente a ello 

XXXI. a las  treynta  e una preguntas  dixo  que este testigo 
vio al dicho  dotor  Juan  blazquez  en esta  provinçia  por juez de 

 coznysion  por mandado de la  abdiençia  real de santo domingo 
y que  vido  que  conoçio  de las  cabsas  y  bolvio  los  yndios  a las 
personas que el dicho  rodrigo  de  contreras  avia  quitado e  çito 

 a  bernal telio 
XXXIV. a las  treynta  e  quatro  preguntas  dixo  que este 

testigo no sabe que el dicho  rodrigo  de  contreras removyese  ny 
quitase los  yndios  al dicho  ochoa doniondo  y que no  conoçe  que 
tenga  yndios  el dicho  hernand  de  haro  e que ay los  tuvyera  este 
testigo lo supiera salvo que aun andado suyo hijo de su mugen 
que tiene en su casa tiene los dichos  yndios  que  heran  de  ber

-vis su padre 
XXXV. a las  treynta  y  çineo  preguntas  dixo  que este tes-

tigo no a visto que el dicho  rodrigo  de  contreras  aya tratado 
mal de palabras a los litigantes que /f.° 263  v.°I  vienen ante¡ a 
pedir justicia y que este testigo tiene al dicho  rodrigo  de con- 
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treras  por buen juez y que  oya beninamente  a los litigantes aun-
que le  oya hajlar  a bozes porque es de su condiçion y no por 
pasyon que tiene al parecer de este testigo 

XXXVII. a las treynta y syete preguntas dlxo que el dicho 
rodrigo de contreras escribio a este testigo como alcalde habra 
dos meses poco mas o menos que obyese ynformaçion de un es-
tançiero suyo sobre çierto delito que le castigase conforme al 
derecho y que no sabe que aya dexado de castigar sus criados 
de los delitos que ayan hecho y que lo demas que  dize  lo que 
dicho tiene 

Xxxviii.  a las treynta e ocho preguntas dixo que la sabe 
como en ella se contiene porque asy lo a visto e vee 

XLI. a las quarenta e una preguntas dixo que sabe que vi-
tes que el dicho rodrigo de contreras vynyese por  governador 

 a esta provinçia tenyan por costunbre de encomendar las nabo-
rias que vacavan por muerte de algunas personas y los enco-
mendavan a quyen a ellos les pareçlan y que por la dicha cts-
tunbre el dicho rodrigo de contreras a encomendado las nabo-
Has que vacavan a quyen le pareçe 

XLII. a las quarenta y dos preguntas dixo que sabe que  et 
 dicho rodrigo de contreras a otorgado las apelaçiones que de 

sus sentençias /f.° 2641 ynterponian las bezes que este testigo 
se a hallado presente que son pocas bezes por que lo mas del 
tienpo reçide en el canpo e que ¡lo sabe que aya hecho malos 
tratamientos a las presonas que del apelavan 

XLIII. a las quarenta y tres preguntas dixo que sabe e vido 
quel dicho  governador  dio licencia a los cotnenidos en la pre-
gunta para que fuesen a panama en el navio de myguel de la 
cuesta por que este testigo vido e oyo pregonar en esta çibdad 
el registro del dicho navío entre los que les yban puestos e pre-
gonados los contenidos en la dicha pregunta e quel dicho re-
gistro venia despachado por el dicho  governador  al pareçer des-
te testigo el  qual  a la sazÓn  estava  en la çlbdad de granada y 
que despues oyo dezir al dicho andres de sevilla y a otras pre-
sonas que los susodichos se avian ydo al barco del dicho andres 
de sevilla contra su voluntda y lo demas no lo sabe 

XLIV. a las quarenta e quatro preguntas dixo que este 
testigo vido preso enla carçer publica desta çibdad al dicho an- 
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dres  de  sevilla  y este testigo pregunto porque  estava  preso y le 
 dixeron  que por  çierto  perjuro y que a la  sazon  el dicho  rodri-

go  de  contreras  estava  en la  çibdad  de granada de  camyno  para 
el desaguadero 

XLV. a las  quarenta  y  çinco  preguntas  dixo  que este testi-
go  dize  lo que dicho tiene en la pesquisa 

XLVI. /f.° 264 v.°/ a las  quarenta  y  seys  preguntas  dixo  que 
lo que sabe es que vio  ecte  testigo que el dicho  rodrigo  de con

-treras  con una sobre carta del  abdiençia  real que no sabe si 
 hera  de santo domingo o de  panama  por parte de  diego nuñez 
 tellez  y la  obedeçio  y suplico y que no se a hallado presente a 

«ro requerimiento ny  notifycaçlones  e por esto no sabe lo de-
mas en la pregunta contenida 

XLVII. a las  quarenta  y  syete  preguntas  dixo  que este tes-
tigo vio  dezir  al dicho  alonso  de  leon  algunas palabras perjudi-
ciales de algunas  mugeres desta çibdad  y que por tal  honbre 
perjudiçial hera avido  y tenido en esta dicha  elbdad  y de mala 
lengua e que los  vezinos desta  dicha  çibdad estavan  mal con. 
el dicho  alonso  de  leon  e que sabe que se holgaron muchas per-
sonas porque lo desterrasen y afrentasen el dicho  rodrigo  de 
Contreras y que en lo  demas  que se  remyte  al  proçeso  

XLVIII. a las  quarenta  y ocho preguntas  dixo  que lo que 
sabe  desta  pregunta es que al  tienpo quel  dicho  governador  vino 
a esta  provinçia  no  est'ava  en ella el licenciado castañeda conta-
dor ny el  fator  valer  syno  solamente el tesorero y que lo de-
mas no lo sabe 

XLIX. a las  quarenta  y nueve preguntas  dixo  que a  oydo 
dezir  lo contenido en la pregunta al dicho  governador  y que se 

 Temyte  a las  quentas  y que  asy mysmo  sabe que fue el dicho 
 rodrigo  de  contreras  /f.° 2651 al desaguadero e venido a esta  çib

-dad de  leon  se fue a españa  que no tiene  notiçla  que tanto  tien-
po  estuvo en esta  çlbdad despues  que vino del desaguadero. 

L. a la  çinquenta  pregunta  dixo  que  dize  lo que dicho tiene 
en la pregunta antes  desta  

LI. a la  çinquenta  e  bna  pregunta  dixo  que  dize  lo que di-
,cho tiene en la  pesquysa  secreta  

LII. a las  çinquenta  e dos preguntas  dixo  que este testigo 
tiene por buen juez al dicho  rodrigo  de  cont reras  y que cree que  
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baria justicia a las partes syn eçesion de persona alguna 
LIII.  a las çinquenta e tres preguntas dixo que la sabe como. 

en ella se contiene preguntado como la sabe dixo que porque 
le pareçe se pregono publicamente y a visto que ay muchas ca-
rretas en esta provinçla 

LIII!.  a la çlnquenta y quatro preguntas dixo que este tes-
tigo vio el tratamiento que se haçia a los yndlos antes que el 
dicho rodrigo de contreras vinyese por  governador  e que a vis-
to  que despues que vino el dicho rodrigo de contreras a sydo 
mejor tratados e reservados de muchos travajos que de antes. 
tenyan y que en lo demas que  dize  lo que dicho tienen 

LV.  a la çinquenta y çinco preguntas dixo que la sabe corno 
en ella se contiene preguntado como la sabe dixo que porque 
el la a visto asy e porque este testigo tiene yndios de reparti-
miento e como los demas veçinos usa y  dava  guarda lo que la 
pregunta 

UVI. /f.° 265 v.°/ a la çinquenta y seys pregunta dixo que  
dize  lo que dicho tiene en la pregunta antes ðesta 

LVII. a las çinquenta y  syete  preguntas dixo que  dize  l 
que dicho tiene en este proçeso y en la dicha pesquisa secreta 

LVIII. a la çinquenta y ocho pregunta dixo que la sabe corno 
en ella se contiene salvo que no sabe ay fue a costa del dicho 
rodrigo de contreras ny se acuerda detal y que sobre ello en-
traron en acuerdo el regimiento y que cree que por el regimien-
to se  acordo  que fuese mateo de lezcano en busca de la dicha 
jente e que vio la dicha jrnte perdida en esta çibdad parte della 

LIX. a las çinquenta y nueve preguntas dixo que sabe que 
el dicho martyn desquivel se quexa del dicho pedro de los nos 
tesorero porque no le paga su salario de fator y otras diferen-
çias y que este testigo cree que no  estan  conformes e que por 
ser el dicho tesorero yerno del dicho rodrigo de contreras le-
pareçe que le terna enenntystad y que lo demas  er  la pregunta  
contenido no lo sabe 

LX. a la sesenta pregunta dixo que lo que sabe es que los 
contenidos en la pregunta eçebto el dicho pablos perez al pare-
cer deste testigo el dicho rodrigo de contreras les quito yndios 
sobre que vino el dicho dotor hInques juez de comislon e que 
los volvio que abra quatr& años poro mas o menos y queste tes- 
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tigo  a oydo a los /f.° 2661 suso dichos palabras de enernystad 
con el dicho  governador  firmando que las del las quales al pre-
sente no tienen notiçia por lo  qual  tiene enemystad al dicho ro-
drigo de contreras y que asy mysmo agora le  an  puesto deman-
das en esta resydençia por lo  qual  le pareçio que el dicho tiene 
e que! dicho pablos  peres  le a conoçido por amygo del dicho 

 governador  e que agora cuando vino despaña le quito la vara 
de alcalde e que sabe que por razon de lo suso dicho le tiene 
odio preguntado como lo sabe dixo que porque a visto hazer los 
requerimientos sobre el quitar de las varas y que lo demas en 
la pregunta contenido no lo sabe 

M. a la sesenta y una pregunta dixo que sabe que el di-
cho rodrigo de contreras quito los regimyentos que tenian pues-
tas e puso otros en su lugar y sabe que  an  hecho çiertos reque-
rimyentos  contra  el dicho  governador  e cabildo nuevo e que por 
esto cree este testigo que le tiene enemystad y que lo demas en 
la pregunta contenido no lo sabe - 

MI. a la sesenta y dos preguntas dixo que a lo que sabe 
es que¡ dicho  governador  tuvo preso al dicho halda y que oyo 
dezir que asy mismo tuvo preso al dicho diego nuñez y que por 
esto que no teman buena voluntad al dicho  governador  y que 
lo demas contenido en la pregunta que no lo sabe 

LXIII.  a la sesenta y tres preguntas dixo queste /f.° 266 v.°/ 
eonoçe al dicho alonso mendez de seys o syete años a esta parte 
poco mas o menos e a conversado e contratado y que no le a 
visto al presente con tan entero juizio como antes  solia  tener 
y que lo demas no lo sabe 

LXIII!.  a la sesenta e quatro preguntas dixo que sabe que¡ 
dicho luys de pineda estuvo preso e que dezian questava preso 
por un perjuro e que despues este testigo le vido retraido en la 
yglesia y que no sabe sy el dicho rodrigo de contreras lo hizo 
prender o el lizenciado pineda juez de comision y queste testi-
go le pareçio que el dicho lizenciado pineda le hizo prender y 
que no sabe este testigo sy fuese vydo por ello y que le a oydo 
dezir algunas palabras en perjuicio del dicho rodrigo de con-
treras por lo  qual  le pareçe que le terna algund odio y que lo 
demas que no lo sabe 

LXV.  a la sesenta Y cinco preguntas dixo atoe el dicho cris- 
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toba] garçia era regidor y que el dicho rodrigo de contreras le 
quito por lo  qual  le pareçe que le podra tener algund odio y 
quel dicho francisco romero es vezino de granada y que¡ dicho 
rodrigo de contreras le quito Ciertos yndios e fue a la abdiençla 
de mexico para que se los volviese en lo  qual  gasto parte de su 
hazienda por lo  qual  le pareçe que le terna algund odio 

LXVIII. a la sesenta y ocho pregunta dixo que sabe que 
quando el dicho rodrigo de contreras vino / f.°  2671 por  gover-
nador  desta provinçia  avia  muy pocas casas de teja e tapia e 
que despues que! dicho rodrigo de contreras vino se a abmenta-
do mucho la çibdad y nobleçido asy de edefiçlo como de vezinos 
y que¡ dicho rodrigo de contreras yncitava a los vezinos que 
plantasen arboles decastilla e criasen ganados e hiziesen otras 
cosas que le pareçian conpllderas a la perpetuydad y abmento 
de la tierra 

LXIX. a la sesenta y nueve preguntas dixo que sabe que 
vino un navio de las ysias al puerto de la posesion desta çlb-
dad e que venia cargado de esclavos para panama e que¡ dicho 
rodrigo de Contreras fue alla y mando desenbarcar los dichos es-
clavos y les mando preguntar sy heran esclavos y lea dixo que 
no lo heran e visto que los dichos yndios no heran esclavos ny 
byen hecho conforme a la  ordenança  que su magestad tiene 
dada el dicho rodrigo de contreras los dio por libres y  les man-
do y dixo que se fuesen a su tierra que heran de la villa de 

 sant  myguel  e sus terminos e questa es la verdad de lo que 
sabe para el juramento que hizo y lo señalo de su señal y no 

puso en ella su nonbre porque dixo que no sabe escrivir 
e despues de lo suso dicho en ocho dias del mes de jullio del 

dicho año el dicho peralvarez de camargo en el dicho nonbre 
pidio al dicho señor /f.° 267 v.°/ licenciado que porque el dicho 
alonso de torrejon no  avia  declarado en las treynta e seys pre-
guntas que pide le examyne por ella y el dicho señor le mando 
la declare el  qual  so cargo del dicho juramento siendo pregun-
tado por ella dixo que la sabe como en ella se contiene pregun-
tado como lo sabe dixo que porque este testigo como alcalde 
estaba en el cabildo y le mando llevar a la carçer porque no 
quisa declarar quyen le  avia  fecho el escrito por Ciertas palabras 
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que en el venian y que el dicho rodrigo de Contreras  flO  mando 
llevar a la carcer al dicho gonçalo cano salvo este testigo como 
alcalde alonso torrejon 

juro en ocho de jullio testigos que lo vieron jurar baltasar 
alvarez e diego de truxillo 

el dicho Juan gonzalez galle- 
go vezino desta çibdad testigo 

--  presentado por el dicho rodrigo 
de contreras aviendo jurado en forma de derecho e syendo pre-
guntado por el tenor del dicho ynterrogatorio dixo lo syguiente 

1. a la primera pregunta dixo que conoce a los en ella con-
tenidos preguntado por las preguntas generales dixo que no es 
enemigo del dicho rodrigo de contreras ante es su amigo e que 
le a dado repartimiento de yndios como a los demas vezinos des-
ta çihdad e que fue criado de pedrarias /f.° 2681 davila su sue-
gro del dicho rodrigo de contreras y que lo demas no le enpeçe 
y que por heso no dexara de dezir la verdad y ques de hedad 
de mas de treynta años 

V. a la quinta pregunta dixo que este testigo vio una pro-
vision ganada del capitan calero e de francisco sanches para 
que puedan sacar Ciertas pieças y llevarlas para su sen'içlo por 
la mar a panama y al peru y queste testigo vio la dicha  provi-
sion  la  qual hera  particular para ellos y no general para la pro-
vinçia y que no sabe que haya provision generl para todos los 
de la provinçia e que sabe de que abdlençia hera la dicha pro-
vision y que esto es lo que sabe desta pregunta 

VI. a la sesta pregunta dixo que sabe quel dicho rodrigo de 
contreras no estuvo el año de quarenta y tres en esta  provin-
çia  y que se dezia publicamente que  estava  en panama y questo 
sabe desta pregunta 

VII. a la setima pregunta dixo que lo que sabe desta pre-
gunta es queste testigo a bisto que quando se hazen algunas en-
tradas a visto que envian a los caciques para que den las pie- 

 
- 

ças que tienen de otra provinçia y que las piden por mando 
del  governador  y de sus tenyentes y que las que llevaron al de-
saguadero no las vido llevar con prisiones porque estuvo en el 
dicho desaguauero  y  questo sabe 

VIII. /f.° 268 v.°/ a la otava pregunta dixo que este testigo 
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a visto el tienpo que a estado en esta tierra y en tierra firme 
y en el peru hazer lo en la pregunta contenido y que tiene por 
muy difycyltoso hazerse las tales guerras syn llevar los dichos 
yndios y questo sabe 

XII. a la doze pregunta dixo que este testigo sabe e vith 
al dicho Juan esteban estar en la dicha villa de bruselas  e  te-
ner yndios de repartimiento e que despues se  despoblo  la dicha 
villa de bruselas por pasiones que obo entre diego lopes de sab-
zedo e pedro de los nos  governadores  que fueron de tierra fir-
me e de esta provinçla y que no sabe otra cosa 

XIII. a la treze pregunta dixo que este testigo vido que el 
dicho juan esteban estuvo mucho tlenpo absente desta  provin-
çia  y que avra ocho años poco mas o menos que volvlo a esta 
provinçia çiego y queste testigo le oyo dezir que  avia  tenido 
yndios de repartimiento en honduras y que lo demas no lo, 
sabe 

Xf III.  a la  catorze  pregunta dixo qne lo que sabe es quef 
(ficho bernal gonzales tiene e posee el pueblo de agataça que 

 solia  ser pueblo de muchos yndios y que agora tiene muy po-
cos e sabe que a estado preso porque  avia  herrado a un yndio 
libre y que agora asy mysmo esta preso por /f.° 269/ malos tra-
tamientos que a fecho a yndios 

XVII. a las diez y syete preguntas dixo que sabe quel di-
cho pedrarias dabila  poblo  al nonbre de dios e a panama e a 
nata y que asy mysmo sabe que el dicho pedranias hizo conpa-
ñya con los capitanes pizarro y almagro y el padre duque para 
yr a  descobrir  el peru e que ayudo con Jente e navios para el 
dicho descobnimyento y questo sabe porque lo vio asy y se hallo 
presente e que sabe que francisco fernandes su capitan vino a 
poblar esta tierra por su mandado y que cree que de ello se a 
servido su magestad 

XVIII. a la diez y ocho pregunta dixo que lo que desta 
pregunta sabe es que este testigo sabe que es publico y notorio 
que la dicha doña maria es hija lejitima del dicho pedrarias da-
vila  y que por tal es avida y tenida y publica voz y fama ver-
dad es que los pueblos de nicoya y tecoatega que tiene la dicha 
doña maria quel dicho pedrarias davila los poseyo hasta el pun-
to de su muerte -_______ 
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XX. a las veynte pregunta dixo que a su pareçer deste tes-
tigo avra los conquistadores contenidos en la pregunta y ques-
te testigo a bisto quel dicho rodrigo de contreras a proveydo 
de yndios a los contenidos en la pregunta los quales son 
todos bivos salvo francisco lopez que fue muerto 

XXI. /f.° 269 v.°/ a las veynte e bna preguntas dixo que 
sabe que] dicho rodrigo de contreras a dado yndios a los con-
tenidos en la pregunta y que lo sabe porque se los vee poseer y 
asy es publico y notorio 

XXII. a las veynte e dos preguntas dixo que lo que desta 
pregunta sabe es que envio al dicho caçique contenido en la pre-
gunta guardar las vacas del dicho mateo de lescano y quel dicho 
caçlque le dixo a este testigo que le açotavan mucho y le avian 
quitado de su casa y le hazian guardar las vaca y .que ay  estava 

 preso el dicho mateo de lescano por lo suso dichc o no queste 
testigo no lo sabe 

XXIII. a las veynte e tres preguntas dixo que sabe este tes-
tigo que la dicha yseo de santiago vino despaña por criada de 
la dicha doña maria de peñalosa muger del dicho rodrigo de 
contreras y que aqui asy mysmo la vio en su casa de la dicha 
doña maria e dende dos años poco mas o menos la dicha doña 
maria la caso con el dicho mateo de lescano y que lo demas no 
la sabe 

XXVIII. a las veynte e ocho preguntas dixo que sabe quel 
dicho rodrigo de contreras dio y encomendo al dicho sebastian 
picado parte de los yndios que vacaron del dicho gravyel pie de 
hierro ques pueblo que se  dize alaçate  contenido en la pregunta 
porque se caso con la hija del dicho gravyel pie de hierro y que 
lo sabe porque se los vee poseer y asy es publico y fama que se 
los dio el dicho /f.° 2701 rodrigo de contreras y que otro pue-
blo que se llama sutiava que tenya el dicho gravyel pie de hie-
rro los encomendo el dicho  governador  en gaspar de contreras 
sobrino del dicho  governador 

XXIX, a las veyn  (sic) e nueve preguntas dixo que lo que 
sabe e vio quel dicho juan davila contenido en la pregunta fue 
proveido por el dicho rodrigo de contreras de los yndios de be-
nyto davila su padre y que asy mysmo sabe que a rafael de la 

 plaça probeyo  el dicho rodrigo de contreras los yndios de su pa- 
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dre  y  asy mysmo  a la  muger  de  bartolome gonçales  le dio los 
 yndios  de su marido y otros de gil  gomez  y  asy mysmo proveyo 
 de Juan  ferrol  los  yndios  de su padre y marido y que  asy mys-

mo  ve  quel  dicho hijo del dicho  pedro bervis  tiene los  yndos 
 de su padre y  questo  sabe porque se los ve poseer y que lo de-

mas no lo sabe 
XXX. a las  treynta  preguntas  dixo  que  conoçio  al licenciado 

castañeda que  hera  governador  de esta  provinçia  e por tal  go-
vernador  se  nonbrava  y se  dezia  e  oyo dezir  que los cabildos lo 

 elijeron  
XXXIII!. a las  treynta  e  quatro  preguntas  dixo  que sabe 

 quel  dicho  hernando  de  haro  no tiene  yndios  en  encomineda  e 
que  sy  los  tuvyera  este testigo lo supiera mas que de un  anado 

 suyo hijo de su  muger  que tiene en casa tiene un pueblo de  yn
-dios que el dicho  rodrigo  de  contreras  le dio por muerte de su 

padre  bervis  como tiene dicho /f.° 270  vÓ/  y  quel  dicho  hernan
-do de  haro  se sirve  de llos  por tener al dicho su alnado en casa 

y que no sabe  quel  dicho  governador  quytase  ny removiese  yn
-dios  nyngunos  al dicho ochos  doriondo  

XXXV. a las  treynta  e cinco preguntas  dixo queste  testigo 
tiene por buen juez al dicho  rodrigo  de  contreras  e que nunca 
vio que  hiziese  malos tratamientos a  nynguno  y  queste  testigo 
se a hallado pocas  vezes  en su  abdiençia  e que por esto no sabe 
mas de lo que dicho tiene 

XXXVI. a las  treynta  y  seys  preguntas  dixo queste  testigo 
se hallo presente como regidor en el dicho cabildo e que vio 

 quel  dicho  gonçalo  cano presento un escrito de requerimiento y 
 quel  alcalde  alonso torrejon questava  en el dicho cabildo le man-

do que jurase  quyen  le  avia  hordenado  el dicho requerimiento 
y que porque no quiso jurar ny declarar lo  enbio  a la  carçer  y 
que no fue preso a la  carçer  por mandamiento del dicho  rodri-
go  de  contreras syno  del dicho alcalde 

XXXVII. a las  treynta  e  syete  preguntas  dixo queste  testigo 
tiene por buen juez como dicho tiene al dicho  rodrigo  de con

-treras  y que nunca vio que por amor ny desamor ny por par
-çlalidad  porque fuesen sus criados  dexava  de  hazer  Justicia y que 

sabe que un criado del dicho  governador  lo tubo preso por cier-
to delito de que fue acusado mucho  tienpo  que le  pareçe  que  
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serian seys o syete meses y que asy mysmo /f.° 2711 vido a vn 
estanciero del dicho  governador  que se dezia Juan  peres  de gon-
gora que porque  avia  forçado  una yndia de un cacique lo tenia 
el dicho  governador  preso en una cadena en la visytaçion que 
andava haziendo 

XXXVIII. a las treynta e ocho preguntas dixo que la sabe 
como en ella se contiene porque asy es publico y notorio 

XXXIX. a las treynta  e  nuebe preguntas dixo queste testi-
go nunca vio quel dicho rodrigo de contreras truxese de prime-
ra ynstançia a los vecinos de granada a esta çibdad 

XLI. a las quarenta e una preguntas dixo que este testigo 
vio al dicho pedrarias antecesor del dicho rodrigo de contreras 
que encomendava las naborias que vacavan y asy mysmo vio en-
comendar al dicho rodrigo de contreras 

XLII. a las quarenta e dos preguntas dixo que este testigo 
no segula las abdiençias y que sabe poco dello y que nunca oyo 
quexar a nadie e que no le obyese otorgado las apeiaçiones y 
que en razon dello este testigo no vido que les hiziese malos tra-
tamientos 

XLVII. a las quarenta e syete preguntas dixo que este tes-
tigo no se hallo presente al tienpo quel dicho leon fue preso pero 
que conoçio al dicho leon e poso en casa deste testigo y el re-
prehendio muchas vezes que no fuese tan deslenguado y tan 
nìaldiziente y queste testigo lo tiene por muy perjudiçial de su 
lengua y que sy convino /f.° 271 v.°/ dalle brebes termynos e 
castigalle como fue castigado que se remyte al proçeso 

XLVIII. a las quarenta y ocho preguntas dixo que sabe e 
vido que al tienpo quel dicho rodrigo de Contreras vino proveydo 
por  governador  no  estava  en esta provinçia el licenciado casta-
ñeda contador ny el dicho alonso  peres  de baler fator syno sola-
mente el tesorero pedro de los nos y que a oydo dezir que] di-
cho rodrigo de contreras envio una carta de Justicia para que 
vinyese el dicho licenciado castañeda contenido a dar las dichas 
cuentas 

XLIX. a las quarenta e nuebe preguntas dixo que lo que sabe 
es queste testigo a oydo dezir a rodrigo de contreras hablando 
con martyn mynbreño escribano que notefycase al thesorero pe-
dro de los nos so cierta pena que no saliese dëste pueblo porque 
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avía de dar quenta de la hazienda real y que desde a dos oras 
este testigo vido que vino el dicho pedro de los ños a hablar al 
dicho  governador  y le dixo que no le quería dar quent.a sobre 
çiertas cosas queste testigo no tiene memoria e que por esto los 
vido este testigo andar diferentes algunos dias y que vio que¡ 
dicho rodrigo de contreras fue al desaguadero quatro años mas 
o menos despues questava en esta tierra y estuvo en el dicho 
desaguadero no sabe quanto por queste testigo se fue a) peru a 
la sazon y a la buelta queste testigo bolbio ¡f.° 2721 hallo al di-
cho rodrigo de contreras en panama que se yba a españa  

LI. a la çinquenta e una preguntas que lo que de esta pre-
gunta sabe es queste testigo a visto quel dicho rodrigo de con-
treras hizo la  ordenança  contenida en la pregunta a lo que este 
testigo cree porque la vee guardar despues quel dicho rodrigo de 
contreras es  governador  a lo menos syete años a esta parte e 
por esto cree que¡ dicho rodrigo de contreras la hizo porque de 
antes no la  avia  

LII. a la çinquenta e dos preguntas dixo queste testigo vyo 
que luys de guevara teniente de  governador  castigo a un Juan 
de cubes porque avía benido contra la  ordenança  arriba conte-
nida 

LIII. a la çinquenta e tres preguntas dixo que la sabe como 
enella se contiene porque este testigo oyo al dicho rodrigo de 
contreras dezir a los vezinos desta çlbdad hazed carretas porque 
no se carguen los yndios 

LIII!.  a la çinquenta e quatro preguntas dixo que lo que 
sabe es que despues que] dicho  governador  vino a esta provinçia 
este testigo a visto que los yndios desta comarca de leon  an 
sydo  mejor tratados que no de antes quel vinyese y mas yndus-
triados en las cosas de nuestra santa fee catolica porque este 
testigo lo a visto asy 

LV. a la çinquenta e çinco preguntas dixo que  dize  lo que 
dicho tiene en la pregunta antes desta 

LVI. ¡f.° 272 v.°/ a la çinquenta e seys preguntas dixo que 
 dize  lo que dicho tiene en la pregunta antes ctc.sta 	- 

LVII. a la çinquenta y syete preguntas dixo queste testigo 
lo tiene por buen criptiano y honbre honrado hijodalgo y caba- 
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hero  y que cree que no  hara  cosa en  deserviçio  de dios ny en 

cargo de su  conçiençia -_______ 
LVIII.  a la  çinquenta  e ocho preguntas  dixo  que este testi-

go sabe que mateo de  lezcano  fue con un  nabio  llamado santa 
cruz a buscar los perdidos contenidos en la pregunta y en el di-
cho  navio yban  algunos criados del dicho  rodrigo  de  contreras 

 que  truxeron  en el dicho  nabio  los que  asy  hallaron perdidos y 

 queste  testigo los  vido despues  en esta  çibdad  e que sabe que! 
dicho  rodrigo  de  contreras  los  enbio  y que no sabe  sy  fue con 
acuerdo del cabildo y que no sabe  sy  fue a costa del dicho ro

-drigo  de  contreras  mas de que vio algunas personas pedir al di-
cho  rodrigo  de  contreras despues  de venido su salario - 

.  a las  çinquenta  e  nuebe  preguntas  dixo queMe  testigo 
sabe que¡ dicho  fator  tiene odio y mala voluntad con el dicho 

 pedro  de los nos e yerno del dicho  rodrigo  de  contreras  porque 
este testigo los a visto pasar palabras de enojo entre  entranhos 

 y que no se llevan  byen  e que  sy  por esto tiene  enemystad  al 
dicho  rodrigo  de  contreras  o no este testigo no lo sabe y que lo 
ciernas que no lo sabe  

LX. /f.° 2731 a la sesenta preguntas  dixo  que lo que  desta 
 pregunta sabe es que los contenidos en la pregunta e  çierto  pa-

bios perez  an  traydos pleytos  y  diferençias  con el dicho  rodrigo 
 de  contreras  e a presente le  an  puesto las demandas en esta re

-sydençia  e que  oyo dezir  al dicho  diego sanches  estando  retraydo 
 en la  merçed  ablando sobre que el dicho  governador avia  toma-

do sus carretas e  pedro  de los nos que no tiene este testigo me-
moria que en aquellas carretas  esperava  de  tfaer  la  lefla  para 
quemar al dicho  rodrigo  de  contreras  y a toda su casa el  qual 

 lo  dixo  con  pasyon  y muy enojado  porquestava retraydo  por el 
dicho  rodrigo  de  contreras  e que  despues  sea se  an  tratado por 

 arnygos  e que agora a  bisto quenesta residençia  al contrario por-

que le a puesto demandas y que  sy  se perjuran o no  queste  tes-
tigo no  losabe  y  quel  dicho  pablos perez  no sabe que seas  lii 
enemygo  mas de que porque¡ dicho  rodrigo  de  contreras  le quito 
la vara de alcalde y  sy  Ye tiene mala voluntad o no  queste  tes-
tigo no lo sabe mas de que]  quel  dicho  pablos perez  no entra en 
casa del dicho  rodrigo  de Contreras como antes  

LXI. a la sesenta e  sta  preguntas  dito  que sabe que los 

a)  
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contenidos en la pregunta berran (sic) regidores desta çibdad y 
quel dicho rodrigo de contreras los removio e quito e que por 
esto cree que les teman algund odio y que lo demas que no lo 
sabe 

LXII. li.0  273 v.°/ a la sesenta e dos preguntas dixo queste 
testigo sabe quel dicho diego nuñez quiere mal a) dicho rodrigo 
de contreras porque !e quito çlertos yndios e le condeno en Cier-
tos pesos de oro y queste testigo a oydo decir al dicho diego  nu

-ñez  que  esperava  en dios de verle peor quel andava lo  qual  de-
zia porque no le quena bolver sus  yndios  los quales le bolvio des-
pues por sta provysion real y que agora vee que] dicho diego 
nuñez no entra en casa del  governador  ny le conversa y que no-
sabe sy el dicho martyn ruys de balda es su amygo ny enemygo 
y que asy mysmo lo demas contendio en la pregunta no lo sabe. 

LXIII. a la sesenta e tres preguntas dixo que este testigo 
• conversado al dicho alonso mendez y que de seys o syete años 
• esta parte no tiene tan buen juycio como tenia antes porque 
este testigo lo conoçio de antes que hera honbre muy honrrado 
y conquistador e que agora le vee como dicho tiene y que lo de-
mas que no lo sabe 

LXIV. a la sesenta y  quatro preguntas dixo quel dicho luys 
de pineda estuvo preso en la carçer publica por el licenciado pi-
neda. juez de comysfon que fue desta provinçia e que dezian 
questava preso por un perjuro que  avia  dicho y que se fue de la 
carçer a la yglesia mayor pero que se fue condenado por perju-
ro o no queste testigo no lo u.0 2741 sabe y queste testigo lo tie-
ne por honbre de poca suerte y que asy mysmo vio este testigo 
quel dicho pineda juro delante deste testigo e delante del lizen-
ciado pineda juez de comysion que hera vezino desta çlbdad no 
lo oyendo y que dende a poco le vio en la carçer y que no sabe 
sy fue por esto o por otra cosa o perjuro y que lo demás no lo 
sabe 

LXV. a la sesenta y çinco preguntas dixo queste testigo sabe 
quel dicho francisco romero de muchos dias oca no le tiene bue-
na voluntad sobre unos yndios que le quito ã tenido pleytos y 
difyrençias y que no sabe que por otra cosa le tenga mala yo-
!untad y que asy mysmo sabe quel dicho rodrigo de contreraw 
quito de ser regidor a!, dicho cnistobal garcia y que poresto no- 
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sabe este testigo syle tiene mala voluntad y que lo demas con-
tenido en la pregunta no lo sabe 

LXVI.  a las sesenta seys preguntas dixo que lo que este tes-
tigo sabe es que oyo decir al dicho gonçalo cano que  daria  diez 
vacas paridas porque vinyese el Juez de residençia y que asy 
mysmo sabe que le a puesto demandas en esta resydençia e que¡ 
dicho rodrigo de contreras le removio de procurador del cabildo 
desta çibdad quando el dicho rodrigo de contreras removio a los 
demas ofiçiales y que en las demostraçiones que hizo pareçe te-
nerle mala voluntad y que lo demas contenido en la pregunta 
que no lo sabe 

LXVIII.  /f.° 274 v.°/ a la sesenta y ocho preguntas dixo que 
sabe que despues que vino el dicho rodrigo de contreras se han 
hecho hornos de teja e de ladrillo y se  an  hecho casas de teja y 
ladrillo y que de antes no  avia syno  una o dos y que agora ay 
muchas que se hazen cada  dia  y asy mysmo se  an  dado a poner 
algunas plantas de castilla y criar ganados 

a la sesenta y nueve pregunta dixo que este testigo vido que¡ 
dicho  governador  estando en los xagueyes vysitando unas naos 
por pedimento de un alonso de segovia quyto a un barco de Juan 
diaz guerrero que los  llevava  a panama e que lo demas conteni-
do en la pregunta que no lo sabe e questa es la verdad para el 
juramento que hizo y firmolo de su nonbre Juan gallego 

juro en ocho de julio testigos que lo vyeron jurar diego de 
truxillo e pedro varez de camargo 

el dicho andres de segovia 
VII e 	 1 vezino de la çibdad de granada 

testigo presentado por el dicho 
rodrigo de contreras aviendo Jurado en forma de derecho y syen-
do preguntado por el tenor del dicho ynterrogatorio dixo lo sy-
gulente 

a la primera pregunta dixo que conoçe a los contenidos en la 
Pregunta de bista e habla e conversaçion esebto al dicho martyri 
ruys de halda que /f.° 2751 no se acuerda ayer tenido con el con-
versaçion de syete e ocho años a esta parte y eseto al dicho fa-

tor que a poco que vino de castilla 
preguntado por las preguntas generales dixo que es de hedad 

de mas de çinquenta-  e çinco años dixo oue el dicho rodrigo de 
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contreras  es casado con hija de pedradas que aya gloria que Fue 
su capitan y que por esto le tiene buena voluntad y que le a 
dado yndios de repartimiento como a otros vezinos porque que 
su serviçios lo  an mereçido  y que por beso no dexa de decir la 
verdad de lo que le fuere preguntado y que las demas pregun-
tas generales no le enpeçen 

II. a la segunda pregunta dixo que lo que della sabe es que 
en algunas plaças  avia  algunas yglesias cuando vino el dicho ro-
drigo de contreras e despues que vino el dicho rodrigo de con-
treras mando espresainente con pena que cada uno de los vezi-
nos de la provinçia tuviesen sus altares en sus pueblos e plaças 
para que todos fuesen ally a rezar y que despues desde a poco 
tienpo despues que vino mando que en cada provinçia de los yo-
dios obyese un clerigo que los enseñase e yndustriase en las co-
sas de nuestra santa fee catolica las quales provinçias son el 
viejo y maribios y desollados y queste testigo vio los dichos de-
rigos en los tennynos desta çlbdad del biejo e maribios e deso-
llados e a pagado e paga lo que le cabe de salario que dan 
/f.° 275 v-/ al clerigo y que en la çlbdad de granada este testi-
go no a pagado nyngun clerigo porque los yndios que tiene los 
tiene en la çibdad y que los demas yndios  estan  comarcanos a la 
dicha çlbdad y este testigo vio que venian a la dicha çibdad al 
monesterio de san francisco y que fray pedro de la orden domy-
nyca los enseñava e yndustriava en el dicho monesterio en las co-
sas de nuestra santa fe catolica y que asy benyan los dichos yo-
dios los domingos a la dicha dotrina como dicho tiene y que asy 
mymo oyo decir que en los yndios de calero e peña y alonso 
bivas e machuca  estava  un clerigo e que este testigo no se acuer-
da que tanto tlenpo estuvo y queMo sabe desta pregunta 

M. a la tercera pregunta dixo que la sabe cómo en ella se 
contiene porque este testigo fue con el dicho rodrigo de contre-
ras algùnas veces a las dichas vlsytaçiones e byo lo conteiìido en 
la pregunta pasar y hera asy como la pregúnta lo dizé y que  dize 

 lo que dicho tiene en la pregunta antes desta 
V. a la quinta pregunta dixo que este testigo a oydo dezir 

publicamente a personas que de sus nònbres no se acuerada corno 
en éstas provincias haý provision de su magestad e de las ah-
ll1enlas reales para poder sacar los vezinos de la provinçla a 
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eys pieças  para llevarlas a las provinçias del peru e queste tes-
tigo por virtud de la dicha provision pidio licencia a luys de 
guevara teniente de /f.° 276/  governador  para que le dexase sa-
car seys pieças de esta provinçia para el peru y que eÄ dicho 
luya de guevara se la dio y que asy las llebo y bolvio las dichas 
pieçaa todas aquellas que no se le murieron fue preguntado  quan

-tas pieças  fueron las que asy llevo asy esclavos como libres yn-
dios dixo que llevo diez yndios e yndias entre los quales los tres 
heran esclavos e vna yndia que heran quatro y los demas heran 
naborias fue preguntado que quantos bolvio dellos dixo que seys 
los quatro libres e un esclavo e la dicha esclava que tiene el 
hierro en la varva que se llama francisca la  qual  este testigo no 
tiene por esclava fue preguntado sy a visto la dicha provision 
ibas de averla oydo .dezir publicamente 

VIII. a la otava pregunta din que la sabe como en ella se 
contiene preguntado como la sabe dixo que porque este testigo 
se a hallado en muchas conquistas y sabe que ay no se llevan 
las dichas pieças en las semejantes entradas no se pueden sus-
tentar 

XV. a la  quinzena  pregunta dixo que este testigo conoçe al 
dicho truxillo e que 19 tiene por tal como la pregunta lo  dize  por-
que le a conversado 

XVI. a la diez y seys preguntas dixo que conoçe a los con-
tenidos en la pregunta y que los que son parientes del dicho ro-
¿higo de contreras los tiene por caballeros y que a castrillo 
/f.° 276 v.°/ lo tiene por hijodalgo porque conoçio en lima un 
pariente suyo que hera alguzil mayor de vaca de castro y le e-
nian por hidalgo e de muy buena parte e quel dicho peñalosa es 
casado e tiene casa poblada e  que¡ dicho gaspar de contreras 
que es ya difunto tuvo casa poblada y quel dicho castrillo tuvo 
casa poblada y que agora no sabe ay la tiene el ny los demas en 
la pregunta contenidos y que sabe que algunos delios  an  servi-
do a su magestad con sus armas e caballos en el desaguadero y  
ep  lo demas que se a ofreçido 

XVII. a la diez y syete preguntas dixo que la sabe como en 
la pregunta se contiene preguntado como la sabe dixo que por-
queste testigo a sydo uno de los que  an  dicho lo contenido en la 
pregunta con el dicho pedrarias davila de treynta años a esta par- 
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te poco mas o menos y bido quel dicho pedrzirias hizo lo conte-
nido en la pregunta y que sabe que dello se a seguido mucho 
serviçio a dios nuestro señor y a su nìagestad 

XVIII. a la diez y ocho preguntas dixo que este testigo sabe 
que la dicha doña maria de peñalosa es hija lejitima del dicho 
pedrarias dabila e de doña ysabel de bovadilla y de legitimo  ma-
trimonyo  preguntado como lo sabe dixo que porque este testigo 
muchas vido que los dichos pedrarias davila e doña ysabel  fit  2771 
de bovadilla por tal su hija lejitima la tenyan e no brava ny 
hera avida e tenida y queste testigo sabe e vido quel dicho  po-
drarias davila tuvo en esta provinçia çiertos pueblos de yndios y 
se sirvio delios y los que agora la dicha doña maria tiene que 
son tecoatega y mystega e otros fueron los que el dicho su pa-
dre tenia e poseya porque este testigo vido servirse delIos y que¡ 
dicho pedrarias davilla este testigo lo conoçlo tener mas yndios 
de los que la dicha doña maria tiene porque este testigo lo sabe 
porque estuvo en conpañia del dicho pedrarias de avila diez y 

ocho años por su mastresala 
XIX. a las diez y nueve preguntas dixo que la sabe como en 

ella se contiene preguntado como la sabe dixo que porque este 
testigo es uno de los conquistadores e pobladores desta  provin-
çia  y lo a visto y vee como la pregunta lo  dize  

XX. a las veynte preguntas dixo quel dicho rodrigo de con-
treras a dado yndios a todos los mas contenidos en la pregunta 
y queste testigo se acuerda e queste testigo es el dicho andres de 
segovia y le  an  dado yndios e bido que asy mysmo dio a juan 
carballo e a luys de la rocha e a geronimo de anules e a juan 
gallego e antonio rodriguez e a rafael la  plaça  e alvaro de çamo-
ra e a diego martyn e a pero lopez y a berrera y e a hermosyno 
y a cervigon e a gonçalo hernandez lo  qual  el dicho rodrigo de 
contreras sabe que hizo para que la tierra se ennoblesiese 
/f.° 277 v.°/ 

XXI. a las veynte e vna preguntas dixo que lo que desta 
pregunta sabe es que en está provinçia ay muy pocos con-
quistadores de los antiguos que conquistaron la tierra y qUe le 
pareçe a este testigo que no  avia  mas de los contenidos en la 
pregunta e queste testigo es veziflo de la Jibdad de granada e a 
resydido poco en esta çibdad e que a oydo dezir quel dicho ni- 
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drigo  de contreras a dado yndios algunos de los contenidos en 
la pregunta 

XXIII. a las veynte e tres preguntas dixo que este testigo 
sabe e vido que la dicha yseo de Santiago vino despaña por cria-
da de la dicha doña maria de peñalosa y que vido que la casa-
ron con mateo de lescano y queste testigo conoçio syenpre en la 
dicha doña maria de peñalosa y en el dicho rodrigo de contreras 
tener muy buena voluntrzd a la' dicha yseo de santiago y que 
cree este testigo que sy no le encomendo los yndios que el di-
cho mateo de lescano dexo seria porque hera contraria al dicho 
rodrigo de contreras porque este testigo oyo dezir que hazia muy 
malos tratamyentos a los yndios y queste testigo tiene por cier-
to que segund la voluntad que syenpre le tuvo a la dicha yseo 
de santiago que le encomendara los yndios sy no fuera por lo 
contenido en la pregunta porque este testigo lo platico con el 
dicho rodrigo de Contreras 

XXVI. a las veynte e seys preguntas dixo que este testigo 
sabe e vido que a que murio el dicho alonso bivas /f.° 2781 el 
dicho tienpo poco mas o menos contenido en la pregunta e que 
sabe que] didho alonso bivas antes que muriese vido este testigo 
que¡ dicho alonso bivas andava fuera de juicio natural y que le 
vido andar asy quatro o cinco meses poco mas o menos antes 
que muriese e dentro del dicho tienpo se caso con una yndia 
esclava que  avia sydo  del padre rodrigo perez preguntado como 
lo sabe dixo que andava fuera de su Juicio dixo que porque este 
testigo le vido hazer muchas locuras de honbre que no tenya 
juicio 

XXX. a las treynta preguntas dixo que la sabe como la pre-
gunta lo  dize  porque este testigo le vido usar el dicho cargo e fue 
rontrario para que no fue recibido 

XXXI. a las treynta e una preguntas dixo que sabe lo con-
tenido en la pregunta porque vida al dicho Juan blasquez usar 
del dicho oficio y conocer de las dichas cosas 

XLI. a las quarenta y una preguntas dixo que vido este tes-
tigo hazer pedrarias davila y a pedro de los rÍos e a diego lo-
pez de sabzedo e castañeda  governadores  que  an  sydo  en esta 
provinçia y en panama hazer lo contenido y a esta testigo le en-
comendaron ciertas pleças y le dieron çedulas e que sabe que 
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quando  el dicho rodrigo de contreras vino a esta provinçia 
/f.° 278 v.°/  estava  en la mysma costunbre que por ella se a re-
gido como los demas  governadores  pasados 

XLIX. a las quarenta e nueve preguntas dixo que este tes-
tigo oyo dezir puede ayer tres años e medio poco mas o menos 
quel dicho rodrigo de contreras quería tomar e  tomava  las quen

-tas  al dicho pedro de los ríos y que lo demas contenido en la 
pregunta este testigo no lo sabe porque este testigo se fue  eJ 
peru  

Li.  a las çinquenta e una preguntas dixo que este testigo 
tiene declarado lo contenido en la pregunta en este su dicho a 
que se refyere y que sabe e a bisto que nyngun  governador  que 
aya sydo en esta provinçia a fecho tan buen tratamiento a los 
naturales della como el dicho rodrigo de contreras porque a sydo 
padre delios y para que no fuesen trabajado como lo avian de 
antes sydo 

Lli. a las cinquenta y dos preguntas dixo que este testigo 
vido quel dicho rodrigo de contreras castigo algunas personas 
(le los que yban contra la dichas ordenanças y que sabe e bido 
que en las vesitaçiones sus tenientes castigavan e tenyan espe-
çial cuydado dello porque este testigo lo vido asy hazer a luys 
de guevara su teniente 

LIII.  a las cinquenta y tres preguntas dixo que este /í.° 7791 
testigo vido como en granada se mando por el dicho rodrigo de 
contreras que fio se cargasen yndios nyngunos y que se hiziesen 
carretas pues la tierra hera llana para que truxesen de las es-
tançias el man y las otras cosas que los dichos yndios traen a 
cuestas y queste testigo hizo una carreta y que los deznas vezi-
nos de la çibdad de granada mucha parte delios hizieron carre-
tas con que se  an  servido dende cntonçes aca y que lo mysmo 
visto en la çibdad de leon que los vezinos tienen muchas carre-
tas 

LIII!.  a las çinquenta y quatro preguntas dixo que  dize  fu 
que dicho tiene en las preguntas antes ddsta 

LV.  a la çinquenta y çinco preguntas dixo que este testigo 
vido que se quito e mando quitar por el dicho rodrigo las yndias 
no hilasen en casa de sus amos syno en sus buhios o en casa de 
los caciques y  que asv este  testigo vido. que se hizo y la hizo  ey 

www.enriquebolanos.org


HISTORIA DE NICARAGUA 	 ata 

sus pueblos y mando hazer en el pueblo de monbacho questava 
encomendado en pedro de contreras lo  qual  hizo por mandada 
del dicho rodrigo de contreras e vido que los vezinos de granada 
conplian lo contenido en la pregunta 

LVI. a la çinquenta e seys preguntas dixo que este testigo 
no reside en la çibdad de leen porque es vezino en la çibdad de 
granada pero que /f.° 279 v.°/ a oydo dezir a muchas personas 
lo contenido en la pregunta publicamente de cuyos nonbres no 
se acuerda 

LVII. a la çinqueta y syete pregunta dixo que este testigo 
tiene al dicho rodrigo de contreras por caballero y por honbre 
de muy buena conçiençia e buen cristiano e temeroso de dios e 
de buena vida e fama e lo tiene por tal persona como la pregun-
ta dite 

LX.  a la sesenta pregunta dixo que a este testigo le  an  di-
cho los dichos diego  sanchez  e francisco  sanchez  que  an  de po-
ner al dicho rodrigo de contreras en mucho trabajo e hacerle 
qanto mal pudieren lo  qual  le dìxeron mucho tienpo a y ques-
te testigo conoçio dellos tenerle mala voluntad al dicho rodrigo 
de contreras y quel dicho pablos perez este testigo tenya por 
ainygo del dicho rodrigo de contreras e despues aca no es como 

 solia  y que lo de andres de sevilla este testigo a oydo dezir que 
le tiene mala voluntad al dicho rodrigo de Contreras pero que-
este testigo no lo sabe y que asy mysmo a oydo dezir que los di-
chos diego  sanchez  e francisco sanches e pablos Perez  le  an  pues-
to demandas en esta resydençia e que lo demas contenydo en la 
pregunta no lo sabe 

LXIII.  a la sesenta y tres preguntas dixo que este tesligo 
conoçlo al dicho alonso  men-  /f. 2801 dez en su juicio natural y 
persona muy honrada e de quatro años a esta parte poco mas o 
menos se  sono  que le avian dado o fecho çierta cosa y que des , 

 pues le avisto a tortyto y no estar en su juicio como de antes y 
que lo demas contenido en la pregunta que no lo sabe 

LXV.  a la sesenta y çinco preguntas dixo que sabe que¡ di-
cho francisco romero porque) dicho rodrigo de contreras le quito 
unos yndios  estava  mal con el y fue a mexico sobre los dichos 
yndios y que en lo de cristoval garça este testigo a oydo dezir 
pnhlieamente a personas ove no st acuerda su9 nonhres -nue fue 
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uno de los que se juntaron contra el dicho rodrigo de contreras, 
e que lo demas contenido en la pregunta que no lo sabe 

LXVIIL  a la sesenta e ocho preguntas dixo que este testigo: 
sabe que quando el dicho rodrigo de contreras vino a esta pro-
vinçia no abia syno una o dos casas de teja e que despues aca 
se  an  fecho muchas casas de teja e de tapias y se a enobleçido 
la tierra e que  an  plantado algunas plantas de castilla e criado 
los vezinos ganados e que esto sabe desta pregunta 

LXIX.  a la sesenta y nueve preguntas dixo que lo que sabe 
desta pregunta que puede ayer quatro o cinco años poco mas o 

menos /f.° 280 v.°/ questando este testigo en el puerto del realeja 
y el dicho rodrigo de contreras vino al dicho puerto un barco 
de un juan diaz vezino de panama el  qual  venia cargado de yn -r 

dios esclavos que los trayan de  sant myguel  y quel dicho rodri-  
go de contreras vido este testigo como mandao sacar los dichos 
esclavos todos en tierra y mando a myguel diaz que les pusiese 
a cada uno dellos en la ora libre e asy vido este testigo que se 
hizo y mando a un hermano deste testigo que los llevasen a su 
tierra en canoas y asy el dicho su hermano lo hizo y questo es 
lo que vido e sabe deste caso para el juramento que hizo e fir-
molo de su nonbre andres de segovia 

juro en IX de juRio testigos que lo vieron jurar diego de tru' 
xillo e francisco ramyres 

el dicho luys de la rocha tes- 
VIII t' 	 tigo vezino de la çibdad de gra- 

1 nada testigo presentado por el 
dicho rodrigo (le contreras avyendo jurado en forma de derecho 
y syendo preguntada por el thenor del dicho ynterrogatorio dixo 
lo syguiente 

1. a la primera pregunta dixo que conoce a los en la pre-
gunta contenidos 

fue preguntado por las preguntas generales dixo que no lë 
toca ny enpeçe nynguna dellas y que es de hedad de mas de quS-
renta años 

III.  /f.° 2811 a la tercera pregunta dixo que despues que¡ 
dicho rodrigo de contreras vino por gobernador este testigo a 
visto que se a tenido orden en los pueblos como los estancieros 
tuvvesen cuydado de yndustriar a los naturales en las eoSS d 

www.enriquebolanos.org


HISTORIA  DE NICARAGUA 	 31 b 

nuestra santa fee catolica haziendoles hazer yglesias e venyr a 
ellas a rezar y queste testigo vido que en las visytaçiones se ha-
llaron culpados Ciertos estançieros y que fueron castigados no se 
acuerda este testigo sy fueron por el  governador  o por su te-
nientes y que a abido clerigo despues quel dicho rodrigo de con-
treras vino a esta provinçia en los pueblos de los maribios e de 
sollados y el viejo y que no se acuerda este testigo averlos visto 
antes quel dicho rodrigo de contreras vinyese a esta provinçia. 

LIII.  a la  quarta  pregunta dixo que este testigo vido algu-
nas vezes que algunas pieças quevenian de guatimala que trayan 
algunas personas para llevar a peru el dicho  governador  e luys 
•de guevara su teniente les  preguntava sy querian yr  con sus 
amos y las que querian yr algunas dellas dexavan de yr por no 
ser naturales desta provinçia 

Y. a la quinta pregunta dixo que este testigo a oydo dezir 
a personas que no se acuerda /f.° 281 v.°/ de sus nonbres como 

 an traido  algunas personas particulares provisiones de la abdien-
çia real para sacar algunas pieças los vezinos y que asy mysmo 
a oydo dezir que ay provysion general para sacar pieças con fian-
ças los vezinos desta provinçia pero queste testigo no la a visto 
y queste testigo vido quel dicho  governador  dio licencia a algu-
nos vezinos para sacar pieças pero que las  davan  con fyanças 
para bolvellas. y que las dichas licencias dio a diego nuñez de 
mercado y a otras personas que no se acuerda de sus nonbres. 

VII. a la setima pregunta dixo que este testigo vido que 
quando el dicho  governador  fue al desaguadero este testigo vido 
que se llevaron pieças de las que andavan absentadas de otros 
pueblos y que algunos vezinos fueron con el como fue juan  car-
ballo  e  jervigon e palomino e otros que llevaron yndios de sus 
repartimyentos y que nunca este testigo vido que fuesen en ca-
dena y que sy las llevaron este testigo no las vido porqe este 
testigo estuvo presente al tienpo quel dicho rodrigo de contreras 
se enbarco y que no se acuerda verlas llevar en cadenas como di-
cho tiene 

VIII. a la otava pregunta dixo que este testigo a que esta 
en estas partes treynta años poco mas o menos y a ydo a muchas 
conquistas e descobrimientos /f.° 2821 y que sabe que por nyngu

-na  manera la gente se  podria  sustentar syn el dicho serviçio como 
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la Pregunta  dize  y que asy lo a bisto syenpre hazer como la 
pregunta lo  dize  

XV. a las  quinze  preguntas dixo que este testigo tiene al 
dicho truxillo por tal persona como la pregunta .10  dize  e aun 
peor porque es un honbre muy apocado e falto de juicio y que 
sienpre se anda entre los yndios y come con ellos y anda  conti

-no como loco y queste testigo tiene por çierto que no es perso-
na para que en nynguna parte se hiziese caso del ny le enco-
mendasen yndios 

XVI. a la diez y seys preguntas dixo que este testigo Llene 
a los que son parientes del dicho rodrigo de contreras contenidos 
en la pregunta por presonas muy honrradas e hijosdalgos y que 
tiene al dicho garçia del castillo e diego de caçeres por muy hon-
rradas personas y que algunos delios fueron con el al desagua-
dero y que tiene por çierto este testigo que quando se ofreçia 
servir a su magestad lo hazian como la pregunta  dize  porque los 
dichos byven como personas de honrra con sus armas y caballos 
y que sabe que el dicho gaspar de contreras ya difunto tenya su 
casa poblada e la tiene rodrigo de peñalosa e diego de contreras 
e ‹me no sabe sy son casados mas de que el dicho rodrigo de 
peñalosa /f.° 282  vd/  tiene su inuger en esta çibdad e questo 
sabe 

XVII. a la diez y syete preguntas dixo oue este testigo vide 
quel dicho pedrarias davila  poblo  e hizo poblar a  ada  y al non-
bre de dios y a panama y envio a  poblar al capitan francisco  her-
nandez  esta provinçia de nycaragua y que por su mandado fue a 
descubrir el peru el adelantado blasco nuñez de balboa y que en 
todo ello servio a su magestad el dicho pedrarias davila y queste 
testigo se hallo en todo lo suso dicho 

XIX. a la diez y nueve preguntas dixo que la sabe como 
enella se contiene porque este testigo es uno de los vezinos desta 
provinçia y lo a visto e vee que son de tan poco provecho e tan 
poco que no se pueden sustentar los vezinos desta provinçia 
sino con mucho trabajo  

XXI. a las veynte e vna pregunta dixo que este testigo sabe 
e a visto que despues quel dicho rodrigo de contreras vino a 
esta provinçia a  governar  a dado a los mas de los contenidos en 
la pregunta yndios queste testigo se acuerda que son este testigo 
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y andres de segovia y a juan carballo y a geronimo de anpies e a 
benito aiaz y a polanco e a francisco gutierres e a juan gallego a 
antonio rodriguez e a Juan alonso e a rafael de la  plaça  e a diego 
martyn y a pero lopez y a çervigon y a los demas /f.° 2831 con-
tenidos en la pregunta este testigo a oydo dezir que se los dio. 

XXV. a las veynte e çinco preguntas dixo que este testigo 
sabe e vido quel dicho rodrigo de contreras dexo parte de los 
yndios a su muger de gonçalo de ribera despues de su muerte y 
que agora se caso la dicha muger del dicho gonçalo de ribera e 
sabe que posee los dichos yndios despues que se caso con alo-
man 	- 

XXVI. a las veynte e seys preguntas dixo que sabe este tes-
tigo e vido quel dicho alonso bivas murio en la çibdad de gra-
nada puede ayer el tienpo contenido en la pregunta poco mas 
o menos y que sabe que se caso con una yndia que hera su es-
clava y tenya hijos en ella no se acuerda ey beta uno o dos y 
que al tienpo que se caso con ella este testigo estuvo presente y 
llevo de braço a la dicha yndia e que le pareçe a este testigo que 

 estava  el dicho alonso bivas no muy en su seso porque le vido 
yrse a hincar de rodillas quando le yban a tomar las manos y 
este testigo le detuvo e  le dixo que en pie se  avia  de hazer y 
que no se acuerda de otras palabras que dixo el dicho alonso  hi

-vas por donde a este testigo le pareçe que no  estava  en su juicio 
y que no se acuerda dende a quantos dias o meses murio 

XXVII. a las veynte e syete preguntas dixo que este testigo 
oyo dezir a presonas que no se acuerda que  dava  la mitad de los 
yndios al hijo del dicho juan xuares y queste testigo le • bido 

/f.° 283 v.°/ tener parte delIos a juan gallego como su tutor pero 
que no sabe sy heran la mytad o no los quales le dieron por fyn 
y muerte de su padre y que a este testigo le pareçe que para 
conforme a la calidad de su presona le bastavan porque otros de 
mas calidad pasan con menos 

XXIX. a las veynte e nueve preguntas dixo que este testigo 
sabe e vido que¡ dicho rodrigo de contreras dio a la dicha ysa-
bel alvarez los yndios que vacaron por fyn e muerte de su ma-
rido y asy mysmo a juan davila los que quedaron por muerte de 
su padre y a rafael de la  plaça asy mysmo  le dio yndios e que 
oyo dezir que dio yndios a la de bernal gonçales los que vacaron 
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por muerte de su marido y mas los que vacaron por muerte de 
gil gomez lo  qual  ayo dezir a presoflas que no se acuerda de sus 
nonbres mas de ser publico y que asy mysmo ayo dezir que dio 
ymlios a los demas contenidos en la pregunta y es publico en 
esta provinçia 

XXX. a las treynta preguntas dixo que sabe lo en la pregun-
ta contenida porque este testigo fue sto de los que fueron en 
botar que] dicho castañeda fuese admynystrador de la justicia y 
vida usar el dicho oficio como la pregunta lo  dize  

XXXI. a las treynta e una preguntas dixo que este testigo 
vido /f.° 2841 al dicho dotar juan blasquez hazer e conoçer de lo 
contenido en la pregunta en esta provinçia 

XXXV. a las treynta e çinco preguntas dixo que este testigo 
vido algunas vezes hazer abdiençia al dicho rodriga de contre-
ras e vido quel dicho rodriga de contreras  oya  a las partes y que 
no le vido dezir mala palabra a nadie que las vezes que este tes-
tigo les vida hazer abdiençia y que lo denlas este testigo no a 
residido en esta çthdad y que por esto no lo sabe 

XXXIX. a las treynta e nueve preguntas dixo que no la 
sabe 

XLI. a las quarenta e sta pregunta dixo  que este testigo 
bido que todos los  governadores  asy  de tierra firme como destas 
provinçias e panama hazian lo contenido en la pregunta y les 
encomendaron a este testigo muchas vezes y que al tienpo que] 
dicho rodrigo de contreras vino a esta provinçia a  governar  se 
tenia en esta provinçia por costunbre por pedrarias davila y por 
el licencidao castañeda e diego lo-es de sabzedo  governadores 

 que avian sydo - 
XLII!. a las quarenta e tres preguntas dia, queste testigo 

ayo dezir a muchas personas que no se acuerda de sus nonbres 
como el dicho rodriga de contreras  avia  dado licencia a los con-
tenidos en la pregunta para que se fuesen /f.° 284 v.°/ a panama 
y que ayo dezir todo lo demas contenido en la pregunta pero 
queste testigo no lo vido porque no es persona que se entremete 
en pleytos ajenos ante huye delIos 

XLIIIL  a las quarenta y quatro preguntas dixo que este tes-
tigo tiene dicho su dicho en los descargos del dicho luys de gue-
vára a que se refiere que sabe que! dicho luys de guevara lo tuvo 
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preso e conoçio de la cabsa como tenyente de  governador  que 
saber quel dicho rodrigo de contreras no eslava en esta çibdad 
porque este testigo lo vido irse 

XLVI. a las quarenta y seys preguntas dixo que no la sabe 
e que se röfyere a las suplicaçiones que hazia de las provisiones 
y de lb que por virtud dellas conplf a 

LI, a las çinquenta e vna  preguntas  dixo queste testigo sabe 
lo contenido en la pregunta porque este testigo vicio las  orde

-nanna  y es uno de los que la  an  guardado y conplido y que asy 
a visto que la  an  guardado y conplido 

LII. a las çinquenta y dos preguntas dixo que este testigo a 
visto castigar alguno porque  an  benido  contra la dicha  ordenan-
ça  y que no se acuerda sy los castigo el dicho rodrgo de contre-
ras o el dicho luys de guevara su teniente 

LIII. /f.° 2851 a la çlnquenta e tres preguntas dixo queste 
testigo a bisto que despues quel dicho rodrigo de contras vino 
por governador a esta provinçia se  an  hecho muchas carretas las 
quales  an  sydo  parte para quitar de mucho trabajo a los yndios 
asy en acarrear mayzleta como en otras muchas cosas y estando 
este testigo en el realejo con el dicho  governador  vido  como 
mando que no se truxese madera a cuestas de yndios para ha-
zer nabios syno con carretas y que sobre ello puso grabes penas. 

LlilI.  a la çinquenta y quatro preguntas dixo que este tes-
tigo a visto que desde que¡ dicho  governador  vino a esta provin-
Via a  governar  an  sydo  los yndios mejor tratados que en tienpo 
de los  governadores  pasados y  an  tenydo  menos trabajo y que 
syenpre hazia en tlenpo que los dichos yndios tenian necesidad 
de mays que sus amos se lo diesen y questo sabe e a visto desta 
pregunta - 

LV. a la çinquenta y Cinco preguntas dixo que la sabe como 
en ella se contiene preguntado como la sabe dixo que porque asy 
este testigo lo a visto como la pregunta lo  dize  

LVI. a la çinquenta y seys preguntas din que  dize  lo que 
dicho tiene en las preguntas antes desta en lo que] tiene decla-
rado lo contenido en la pregunta 

LVII. /f.° 285 v./ a la çinquenta e syete preguntas dixo 
queste testigo tiene al dicho rodrigo de contreras por cavallero 
hijodalgo buen cristiano temeroso de dios y de buena vida e 
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fama e por tal persona como la pregunta dixe lo  qual  sabe por 
lo queste testigo syenpre a conoçido del 

Lix.  a la çinquenta y nueve preguntas dixo que este testigo 
tiene declarado sobre lo contenido en esta pregunta en el dicho 
que dixo por parte del tesorero pedro de los dos a que se refiere 
y que sabe que al tienpo quel dicho martyn mynbreio muro 
no  estava  en esta provinçia el dicho rodrigo de contreras 

LX.  a la sesenta preguntas dixo que este testigo le pare-
çe que¡ dicho diego sanches e francisco sanches le tienen mata 
voluntad al dicho rodrigo de contreras porque vee que le  an 

 puesto en esta residençla pleytos y demandas y que este testigo 
a muchos dias que conoçio del dicho diego sanches querer mal 
al dicho rodrigo de contreras y que despues fueron amigos y que 
agora vee que le a puesto demandas en esta residençia y que en 
lo de pablos perez e andres de sevilla no sabe este testigo cosa 
nyngunas de que los dichos no hablan ny conversan al dicho ro-
drigo de contreras questo sabe desta pregunta y no otra cosa. 

LIII. /tt  286/ a la sesenta e tres preguntas dixo queste tes-
tigo tiene al dicho alonso mendes por honbre de poco seso y que 
lo que a este testigo le pareçe que conforme avra a  quinze  o diez 
y seys años que le conoçe le pareçe que no tiene el juicio que 
de antes tenla e questo sabe desta pregunta 

LXV.  a la sesenta e çlnco preguntas dixo que este testigo a 
visto que] dicho francisca romero tiene pleytos con el dicho ro-
(trigo de contreras sobre le que le quito los yndios y lo demas 
contenido en la pregunta no lo sabe 

LXVIII. a la sesenta e ocho preguntas dixo que este testigo 
sabe que despues quel dicho rodrigo de contreras vino por  go-
vernador  se  an  hecho muchas casas de teja e tapia que de an-
tes no  avia  y se a enoblecido la tierra e que  an  puesto algunas 
plantas de castilla y a tener ganados y criar 

LXIX. a la sesenta e nueve preguntas dixo que este testigo 
estando en el puerto del realejo con el dicho rodrigo de corttre-
ras  podra  ayer  quatro o çinco años poco mas o menos vida que 
vino alli un barco de Juan diaz guerrero cargado de esclavos de 
hazla  sant  myguel  y queste testigo vido quel dicho rodrigo de 
contreras los dio por libre y los hizo bolver a su tierra y ques

-to  es Jo que sabe deste casso para el Juramento que /t.° 280 v1 
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hizo y es la verdad y firmolo de su non bre luys de la rocha. 
el dicho pedro de la palma ve- 

IX t° 	 7,ino e regidor de la dicha çibdad 
- 	 de lean testigo presentado en la 
dicha razon e av'iendo jurado segund derecho dixo lo yguiente: 

1. a la primera pregunta dixo que conoçe a los contenichis 
en la pregunta 

preguntado por las preguntas generales dixo que es de he-
dad de mas de treynta años y quel dicho rodrigo de contreras le 
a encomendado yndios a este testigo como a poblador desta çih-
dad y que no le enpeçe las demas preguntas generales y que no 
es enemigo del dicho  governador  que antes es su amygo  

UI.  a la terçera pregunta dixo  que la sabe e avisto quel 

dicho rodrigo de contreras  ponia clerigos  en los terminos desta 

çibdad de leon para yndustriar a los naturales desta provinçia y 
que sabe porque los a visto puestos en los maribyos y desolla-
dos y la provinçi.a del viejo que son termynos desta çibdad de 
leon y a pagado la parte que le a cabido del salario de los di-
chos clerigos y que a oydo dezir a presonas  que no se acuerda 
de sus nonbres que en la visytaçiones /f ° 2871 quel dicho Ro-
drigo (le Contreras a hecho que a penado e reprehncUdo a quyen 
no yndustriase a los ynclios y que este testigo se  renlyte a las 
dichas visytaciones y que lo demas contenido en la pregunta no 
lo sabe 

1111. a la  quarta  pregunta dixo que lo que della sabe es 
queste testigo a visto visytar algunos navios e que sabe que el 
dicho rodrigo de contr.eras mandava que no dexasen sacar pieça 
natural de la tierra y que algunas personas' teayan yndios e yn-
dias de fuera desta gobernaçion e quel dicho rodrigo de contre-
ras  dava  lugar que se sacasen yendo las tales pieças de su vo-
luntad y que en lo demas se remyte a los registros de los di-
chos navios 

VI. a la Sesta pregunta dixo que sabe qiiel dicho rodrigo 
de contreras a lo queste testigo se acuerda se enbarco para es-
paña año de quynientos y quarenta e dos ocho o diez dias des-
pues de pascua florida lo  qual  sabe por queste testigo estava en 
el realejo al tienpo quel dicho rodrigo de contreras se enbarco y 

21 
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este testigo le vido enbarcar e podra ayer que vino de castilla 
quatro meses poco mas o menos 

VIII. a la otava pregunta dixo que sabe que a los españo-
les que van a la guerra a  descobrir  e poblar tieras nuebas una 
de las coeas de que mas neçesidad tienen es el serviçio de yn-
dios e yn- /f.° 287 v.°/ dias para que les sirvan y lleven su co-
myda y se la ayuden a buscar y les hagan pan y cree que la ma-
yor parte de la Jente no harian la dicha Jornada syn el dicho 
aerviçio lo  qual  sabe por queste testigo a ydo a entradas enestas 
partes y lo a hiato 

XV. a las quynze preguntas dixo queste testigo conoçe al 
dicho trugilio y lo a tratado y conversado e lo tiene por honbre 
ynabil para tener en admynystraçion yndios 

XIX. a las diez y nueve preguntas dixo que sabe que algu-
nos pueblos desta provinçla son de pocos yndios e de poco pro-
vecho y que otros son demas provecho 

XXI. a las veynte e una preguntas dixo que sabe y a bysto 
quel dicho rodrigo de contreras dio y encomendo yndios a los 
demas en la pregunta contenidos y que de los demas no tiene 
memoria y que este testigo cree quel dicho Rodrigo de contre-
ras encomendo los dichos yndios a los suso dichos por ser per-
sonas honradas y noblecer la tierra 

XXII. a las veynte e dos preguntas dixo que oyo desir lo 
en la pregunta contenido y qué se remyteak proçeso y quesabe 
quel dicho mateo de lezcano  estava  preso en su casa quando 
murio y que no sabe porque 

XXVIII. /f.° 2881 a las veynte e ocho preguntas dixo que a 
lo queste testigo se acuerda el dicho graviel pie de hierro  avia 

 que murto cinoQ.o»seys años y: que sabe que uno de los pueblos 
que dero el dicho granel pie de hierro que se  dize  alacate  lo 
posee e tiene sebastian picado yerno del dicho gravyel pie de 
hierro y queste testigo no sabe sy el dicho Rodrigo de contre-
ras te dio çedula del e que oyo decir que se la  avia  dado fue pre-
guntado oy al tiempo que murio el dicho gravyel pie de hierro 
poseya otros yndios mas del dicho pueblo dixo quele vido po-
seer otro pueblo que se  dize  sotiava questa  en los desollados y 
que por muerte del dicho pie de hierro el dicho  governador  lo 
encomendo en gaspar de contreras su primo e que sabe quel di- 
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cho pfcado tiene enesta casa a los hijos del dicho gravyel pie 
de hierro y que pues los tiene en su casa que los Sustenta con 
los dichos yndios 

XXIX. a las veynte e nueve preguntas dixo que este testigo 
a visto que todos los contenidos en la pregunta tienen e poseen 
yndyos los quales el dicho  governador  les a dado y que algunos 
dellos a dado por fyn y muerte de sus maridos e padres y que 
sabe que! dicho  governador  dio y encomendo a la muger de ber

-nal  goheales  los yndios quel dicho su marido dexo e /f.° 288 v.1 
mas otros yndios que vacaron de gil gomez y que al hijo del 
dicho benito davila a oydo dezir que! dicho  governador  le dio 
los yndios que su padre dexo y que lo demas en la pregunta 
contenido no lo sabe 

XXXI a las treynta e una preguntas dixo que este testigo 
vido eñešta cibdad al dicho dotor juan blasques el  qual  este tes-
tigo vido usar el dicho cargo de juez enesta provinçia e sabe 
que boli'io yndios a ciertas presonas a quyen el dicho  governa-
dor  los  avia  quitado 

XXXII. a las treynta e dos preguntas dixo que a lo queste 
testigo se acuerda a visto la dicha próvislon y que cree questa 
enel libro del cabildo al  qual  se remyte 

XXXIIJI.  a las treynta e cuatro preguntas dixo que sabe 
quel dicho Rodrigo de contreras no quito ni removio yndios al-
gunos àI dicho ochos doriondo y que sy se los obyera quitado 
este testigo lo supiera por tener los dichos yndios el dicho ochos 
dorlondo çerca de otros yndios deste testigo y que sabe quel 
dicho hernando de haro no le a visto tener yndios sino son los 
yndios del dicho pedro bervis e de su muger del dicho hernando 
de hato y que sabe que le removyeron la tutela quel dicho  her

-nando  de haro tenla de los dichos menores y que tambyen cree 
que le removyeron los yndios 

XXXVIII. /f.° 2891 a las treynta e cobo preguntas dixo que 
la sabe como enella se contiene preguntado como la sabe dixo 
que  porques  publico y notorio y porqueste testigo es regidor. 

XLI. a la quarenta y una preguntas dixo que este testigo a 
visto algunas personas poseer naborias y a oydo dezir a las per-
sonas que las poselan que las tenian por çedulas de los  gover-
nadores  pasados y que lo d< mas no le sabe el 
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XLII a las quarenta y dos preguntas dixo que no la sabe.  
LI.  a la çinquenta e vna pregunta dixo que sabe quel dicho 

rodrigo de Contreras hizo las ordenancas en la pregunta conte-
nida porque este testigo tiene yndios de repartimientos en esta 
provinçia y se las a hecho guardar y las a visto guardar despues 
quel dicho rodrigo de contreras vino por  governador 

LVI. a la çinquenta y seys preguntas dixo que este testigo 
visto quel dicho  governador  vino a esta tierra manda hazer 

carretas y queste testigo lo oyo dezir que lo  avia  mandado y 
que sabe que el dicho rodrigo de contreras mandava que no se 
cargasen los yndios con madera para navios y queste testigo no 
a visto rozar a las yndlas y queste testigo cree que ay ordenan-
cas de lo suso dicho a las /f.°  289 v.°/ quales se  remyte  y queMe 
testigo asy lo guarda y que le pareçe a este testigo que cree 
provecho de los naturales lo que dicho tiene el dicho rodrigo de 
contreras lo hizo por lo que la pregunta  dize 

LVII. a la çinquenta y syete preguntas dixo que por tal per-
sona como la pregunta  dize  tiene al dicho rodrigo de contreras 

LVIII. a la çinquenta y qeho preguntas dixo que sabe quel 
dicho rodrigo de contreras envio un navio al dicho golfo a bus-
car la dicha jente y queste testigo no sabe a cuya costa fue e 
que los vido venir çierta parte de la jente de los que se avian 
perdidos en el dicho golfo y los truxo mateo de lezcano que fue 
en el dicho navio por mandado del dicho  governador 

LX. a la sesenta preguntas dixo que este testigo a conver-
sado a los testigos en la pregunta y que por las cosas que a oydo 
dezir a los suso dichos eçeto a pablos  peres  cree este testigo que 
no quieren byen al dicho rodrigo de. contreras y quel dicho pa-
bIos perez cree que no es su enenmigo preguntado que palabras 
a. oydo dezir a los soso dichos dixo que no se acuerda y que asy 
mysmo a oydo dezir que los suso dichos eçeto el dicho pablos 

 peres  le  an  puesto demandas en esta resydençia al dicho rodri-
go de contreras y lo demas contenido en la pregunta no lo sabe. 

LXI. a la sesenta e una pregunta dixo que este testigo cree 
11.0  2901 que los contenidos en la licha pregunta no le tienen 
buena voluntad a el dicho  governador  porque este testigo sabe 
que le a quitado cargos de regidores  porque este testigo los vee 
syn ellos y  que por razon de lo soso dicho cree que no le quieren 
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byen  el  qual  dicho cargo les quito este presente año de quy- 
nientos y quarenta y quatro años y que lo demas que no lo sabe. 

LXIX.  a la sesenta y dos pregunta dixo que este testigo cree 
que vido preso al dicho diego nuñez tellez por mandado del di-
cho rodFigo de contreras y que no se acuerda sy tuvo al dicho 
halda preso e queste testigo los a conversado y tratado a los 
suso didho dichos (sic) y espeçialmente al dicho diego nuñez y 
que a colegido delIos de sus palabras las quales no se acuerda 
que no quieren byen al dicho rodrigo de contreras y que lo de-
mas contenido en la pregunta que no lo sabe 

LXIII.  a la sesenta e tres preguntas dixo que este testigo no 
tiene al dicho alonso meMez por honbre de entero juizio porque 
le a conversado y a colegido della dicha falta 

LXIII.  a la sesenta e quatra preguntas dixo que sabe que¡ 
dicho luys de pineda estuvo preso y que dezian que lo  estava 

 por un perjuro que se  absento  dé la carçer y lo vido en la ygle
-sia  /f.° 290 y.6/ retraido y que no sabe ay fue sentõnçiado por el 

perjuro e que cree que no quiere byen al dicho rodrigo de con-
treras por palabras que este testigo le a oÿdo dezir en perjuicio 
del dicho rodrigo de contreras de las quales este testigo no tiene 
memoria y que lo denlas este testigo no lo sabe 

LXVIII.  a la sesenta y ocho preguntas dixo que la sabe como 
en ella se contiene de la nobleza que  dize  la pregunta porque 
al presente no hay tanta cantidad de vezino de vezinos (sic) hon-
rados  avia  quando  este testigo vino a la tierra que podra ayer 
ocho años poco mas o menos y questa es la verdad de lo que 
deste caso sabe para el juramento que hizo e firmolo pedrok (le 
la palma 

juro en nueve de jullio de mil e quinieit.os y quarenta y qua-
tro años testigos francisco ruyz e gonçalo nuñez 

el dicho gonçalo hernandez 
to 	 1 vezino desta dicha çibdad de leon 

testigo presentado en esta razon 
juro segund derecho e dixo lo siguiente 

a la primera pregunta dixo que conoçe a todos los en la pre-
gunta contenidos de qtiatro e seys e ocho e diez años a esta 
parte e a otro de poco tienpo a ésta parte porque a poco que 
vinyerotì 
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preguntado por las preguntas generales dixo que es /f.°  2911 
de bedad de mas de quarenta años y que todo el tienpo que el 
dicho rodrigo de contreras a estado en esta tierra a estado y 
esta en su casa del dicho rodrigo de Contreras y le a servido 
de alguazil y aconpañar a su muger y en lo que le mandan y 
que no a llevado ny lleva salario mas de dalle de comer y quel 
dicho rodrigo de contreras le a dado repartimiento de yudios y 
que tiene por señor al dicho rodrigo de contreras y a su muger 
y que por beso no dexara de dezir la verdad y que las demas 
preguntas generales no le enpeçen 

III.  a la terçera pregunta dixo que la sabe como en ella se 
contiene preguntado como la sabe dixo que porque asy lo a hia-
to yendo a visytar con luys de guevara tënyente del dicho  go-
vernador 

¡III.  a la  quarta  pregunta dixo que lo que della sabe es que 
este testigo a visto quel dicho rodrigo de contreras mando a luye 
de guevara su teniente que las pleças yndios e yndias que vi-
niesen fuera de la governaçion para pasar al peru o a panama lea 
dexase yr con las personas que les trayan queriendo yr de su vo-
luntad y que asy este testigo vido quel dicho luys de guevara lo 
hazla y los yndios e yndias que de su voluntad no se querian 
enbarcar los hazla quedar en esta provinçta y queste testigo no 
sabe quel dicho rodrigo de contreras  It°  291 v.°/ diese licencia 
para sacar pieças de la tierra mas de ayer oydo dezir que a los 
vezinos desta provinçia dando fianças de las bolver dexava sacar 
a algunas pieças para peru e panama 

VI. a la sesta pregunta dixo que la sabe como enella se con-
tiene porque asy es publico y notorio 

VIII. a la otava pregunta din que la sabe como enella se 
contiene preguntado como la sabe dixo que porque este testigo 
se a hallado en la entrada que hizo en el peru don pedro dalva- 
rado y que vio quel que no ll evava  servicio de yndios e yndias- 
no quena yr con el dicho adelantado y que por esto lo sabe 

Xliii. a las  catorze  preguntas dixo que sabe quel dicho bar- 
tolome gonçales tiene en encomienda el pueblo en la pregunta 
contenido y que no sabe la Jente que tenia al tienpo que se lo 
encomendaron y que sabe quel dicho bartolome gonçales estuvo 
preso en la carçer publica porque este testigo fue fiscal de la 

www.enriquebolanos.org


HISTORIA DE NICARAGUA 	 327 

cabsa  por lo que la pregunta  dize  e por ello fue sentenciado y 
condenado en perdimiento de yndlos e destierro perpetuo desta 
provinçia y el dicho bartojonie gonçales apelo de la sentencia y 
que sabe questa desyerta y este testigo por tal la a pedido syen-
do fiscal e que agora esta preso por malos tratamientos y lo es-
tan al tlenpo quel dicho señor lizenclado  /f.° 2921  herrera vino 
a esta provinçla 

XV. a las  quinze  preguntas dho que este testigo a tratado 
y conversado al dicho trugillo e lo tiene por tal persona como 
la pregunta  dize  

XVI. a la diez y seys preguntas dixo que este testigo tiene 
a los en la pregunta contenidos por tales personas como la pre-
gunta lo  dize porqueste  testigo conoçio a sus padres y avuelos 
a los quales el dicho rodrigo de contreras a encomendado yndios 
y que algunos dellos fueron al desaguadero con el dicho rodri-
go de contreras y que sabe quel dicho peñalosa es casado y tiene 
casa poblada y que asy mysmo tiene casa poblada diego de ca-
çeres e diego de contreras y que los demas en la pregunta con-
tenidos no tienen casas pobladas 

XIX. a la diez y nuebe preguntas dixo que sabe que los yn-
dios desta provinçia son pocos e de poco provecho 

XXI. a las veynte e una preguntas dixo que sabe y a visto 
quel dicho  governador  a dado y encomendado yndios a las preso

-nas  en la pregunta contenidas de los quales este testigo es uno 
de ellos con los quales se a poblado e nobleçido la tierra -- 

XXII. a las veynte e dos preguntas dixo que lo que delta 
sabe es queste testigo vido al dicho  ¡f.o 292 v.°/ caçique don 
diego del dicho pueblo de çindega que se vino a quexar ante 
el dicho  governador  que mateo de lescano y su muger le avian 
quitado el señorio de caçique y le ablan hecho vaquero y que 
por ello estuvo preso el dicho mateo de lezcano en su casa y 
que quando murio  estava  preso y que se remyte al dicho pro-
çeso y que oyo dezir por esta çibdad a personas que no se acuer-
da que¡ dicho mateo de lescano e su muger tratavan mal los yn-
dios que tenyan en encomyenda 

XXVIII. a las veynte e ocho preguntas dixo que sabe quel 
dicho graviel pie de hierro podía ayer que murio seys años poco 
mas o menos y sabe y bjdo que parte de los yndios que dexo el 
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dicho pie de hierro el dicho  governador encomendo  a sebastian 
picado su yerno y que sabe que con ellos alimenta los hijos del 
dicho gçafl.l pies de hierre dexo porque este testigo me que los 
tiene en, su casa el dicho sebastian picado 

XXIX a la veynte e iwebe preguntas .dixo que sabe y a visto 
quel dicho rodrigo do contreras dio y encomendo a las personas 
en la pregunta contenidas yndios los quales les dio y encomendo 
• tenyan sus padres y maridos de los contenidos en la pregunta 
• dexaron, al tienpo de su muerte Jf.Q 2931 y que sabe que a la 
muger de bartolome gonçales el dicho  governador.  le dio los yn-
dios que su marido dexo y mas otros yndios que vacaron por 
muerte de gil, gomez y questo sabe desta pregunta 

XXX. a las treynta preguntas dixo que despues de muerto 
el dicho pedrarias  este testigo vino a eta çibd$ e que. por su 
fyn y muerte fue publico e, notorio que le eligieron al licenciado. 
castañeda los cabildos desta provinçia por  governador  e queste 
testigo le vido usar el dicho cargo. 

XXXI a la treynta e una preguntas dixo que este testigo 
vido en esta çibdad al dicho doctor Juan blazquez que vino 
por juez de comysion de la abdiençia real de santo domingo para 
entender en lo en la pregunta contenido e vido que bolvio çier-
tos yndios que! dicho  governador  abla quitado 

XXXII. a las  treynta  e dos preguntas dixo que la sabe como 
enella se contiene preguntado como la sabe dixo que porque este 
testigo a visto la dicha provision. 

XXXIII!. a las trevnta e quatro preguntas dixo que este tes-
tigo nunca vio quitar yndios al dicho ochos doriondo porque sy 
se los obycran quitado este testigo lo supiera por ser veçino des-
ta çibdad y quel dicho hernando de haro no tiene yndios de re-
partimiento ny los a tenido en esta dicha çibdad ny se los a 
conoçido salvo que vn hijo de *u muger tiene Ciertos vndios que 
heran de si* padre y luys (le guevara alcalde hordinario le quito 
la /f.° 29$ ve/  tutela del dicho menor al dicho hernando de haro 
bit padas4e e que por razon de ser tutor y curador de tos meno-
res tenia el dicho hernando de haro la admynistraion de los yn-
dlos  del dicho su menor e como le quitaron la dicha tutela e la 
dieron a otro el dicho hernando de haro no tuvo mas que en-
tender can los dichos yndios 
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XXXV a las treynta e cinco preguntas dixo que lo que a 
este testigo de parece el dicho rodrigo de contreras oye a las 
personas que ante el venya a pedir justicia beninainente syn 
dezir las palabras de ynjuria ny afrenta y que sy alguno  pren

-dio e mando prender fue porque las tales presonas se desacata-
van en ileq± palabras desacatadas e por escrito lo qual sabe por 
que este testigo a vista ha,er abdiençias al dicho rodrigo de con 
tretas y;a:sydo alguazil yrdo a vistó 

XXXVJI.  a las treynta y syete preguntas dixo que lo que 
desta pregunta sabe ea que el dicho rodrigo de contreras dio a 
este testigo como alguacil mandamiento para prender a blas de 
leen por cierto delito que  avia  cometido y estuvo preso en la 
earçer publica desta cibðad muchos dias y el dicho rodrigo de 
contrerasvthnytio el proceso de la causa a la abdiençia real de 
panama  ada  dicha a.bdiencla lo remytio a los alcaldes hordina-
rina e por ellos fue sentenayado y se remyte a la sentencya  e 
que esk testigo vido que el dicho rodrigo de contreras tuvo 
npeçlal irnydado /f? 2941 en la cxecuçkrn de la justicia y a lo 
que a este testigo le pareçio la hazla e admj'nystrava ay mos-
trase ser parcial a persona alguna y quešto sabe desta pregunta. 

XXXVIII. a las treynta e ocho preguntas dixo que la sabe 
como en ella se contiene preguntado como la sab€ dixo que por-
que es a' como la pregunta lo  dize  

XXNLX.  a las treynta y nueve preguntas dixo que este tes-
tigo no a visto que el dicho rodrigo de contreras aya traydo a 
los vezitios de la çlbdad de gtanada a esta çibdad de leen a nym 
guno pleýto de  pt4imera ystancia e que ay algunos a traido este 
testigo no lo sabe ny se acuerda averlo visto 

XL a las quarenta preguntas dixo que sabe que  ek  dichc  ro-
drigo de contreras mandó enviar preso a su casa al dicho Mateo 
de lezcano porque este testigo se hallo presente e que ayo dezir 
quel dicho  governador  lo aNa mandado prender porque  avia  qui-
tado a un cacique e fecho vaquero y quitadole su servido e ha-
zienda y que lo demas no sabe 

XLI. a las quarenta e una preguntas dixo que la sabe como 
en ella se contiene preguntado como la sabe dixo que porque 
este testigo lo vido al dicho liçenciado castañeda encomendar las 
tales naberias que vacavan y que¡ dicho rodrigo de contreraa en- 
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comendo algumas naborias  que vacan porque lo avían hecho los 
 .governadores  pasados e despues el dicho rodrigo de contreras los 

dexo de encomendar 
XLII. /f.° 294 v.°/ a las quarenta e dos preguntas dixo que 

este testigo se hallo presente a las abdiençlas quel dicho rodrigo 
de contreras a hecho y que no le a visto denegar nynguna ape-
laçiones ny por ello mostrar odio a las personas que de sus  sen-
tençyas apelavan  y questo sabe desta pregunta 

XLIII. a la quarenta e tres preguntas dho que sabe quel di-
cho rodrigo de contreras dio licencia al dicho licenciado santoyo 
y a los demas en la pregunta contenidos para que pudiesen yr 
en el nabio de  miguel  de la questa contenido en la pregunta ques

-tava  presto para panama y questo sabe porque lo vio quel dicho 
rodrigo de contreras dio la dicha licencia a los suso dichos y que 
depues los suso dichos tomaron un barco de andres de sevilla 
vezino de granada y se fueron en el e tomaron velas de otro 
navia de que hera maestre Juan garçia y se fueron en el barco 
del dicho andres de sevilla y que asy fue publico y notorio y 
queste testigo oyo quejarse al dicho andres de sevilla que se 
avyan llevado el dicho barco 

XLIV. a las quarenta y quatro preguntas dixo que sabe que¡ 
dicho andres de sevylla estuvo preso por lo en la pregunta con-
tenido e que luys de guevara conocio de la dicha cabsa y no el 
dicho rodrigo de contreras jrque a la sazon no  estava  en esta 
dicha çibdad y el dicho luys de guevara le sentençio lo que el 
sabe por que lo vido porque este testigo fue fiscal de la dicha 
cabsa 

XLV. a las quarenta e çinco preguntas dho que este testi-
go vido quel dicho rodrigo de contreras obedeçio  /f•0  2951 las 
provisiones do su magestad y que en quanto al conplimiento al-
gunos suplico para hazer relaçion a su magestad porque heran 
ganadas con falsa relaçion 

XLVI. a las quarenta e seys preguntas dixo que este testigo 
no a bisto quel dicho  governador dexase  de conplir ninguna so-
brecarta de su magestad y queste testigo le vido notefycar algu-
nas sobrecartas e bido quel dicho rodrigo de contreras las obe-
deçia e conplla como en ellas se  contenia  

XLVII. a las quarenta e sete preguntas dixo que a lo que» 
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te testigo te  pareçe  convino que se  hiziese justiçia  al dicho  alon
-so de  leon  porque muchos  vesinos desta cibdad estavan  alboro-

tados por ser  honbre  de mala lengua e  perjudiçial  e-  dezia  mu-
cho mal de  mugeres  casadas y este testigo le  oyo dezir  al dicho 

 alonso  de  leon  mal de algunas  mugeres  casadas lo  qual  le re
-prehendio  y que todos los vecinos  desta cibdad  se holgaron por
-quel  dicho  governador  agotase e desterrase al dicho  alonso  de  

]con por ser  perjudiçial  como dicho tiene 
XLVIII. a la  quarenta  e ocho preguntas  dixo  que sabe que 

al  tienpo quel  dicho  rodrigo  de  contreras  vino  proveydo  de go-
bernador  desta provinçia  no  estavan  en esta  cibdad  ni  provinçia 

 el contador castañeda ny  alonso  peres  de valer  (ator  y no  estava 
 enesta çibdad  mas del  thesorero  y que  fué  publico en esta  cib

-dad  quel  It  -c 295 v.°/ dicho  governador  envio una carta de Jus-
ticia a las partes del  peru  para  quel  dicho  lizenciado  castañeda 
contenido  vinyese  a estar a las dichos  quetas  

L. a la  çinquent.a  preguntas  dixo  que sabe quel dicho  diego 
nuñez tellez  por virtud de una sobrecarta que  truxo  el dicho 

 governador  le  bolvio  los indios que tenia y  oy  dia  los tiene e po-
see y que no se acuerda este testigo  sy  la dicha sobrecarta le 
fue  notefycada  al dicho  governador  o su  tenyente  

LI. a la  çlnquenta  e  vna  pregunta  dixo  que la sabe como 
en ella se contiene preguntado como la sabe  dixo  que porque 
este testigo lo a visto y a  bisto  las  hordenanças  las  quales  el di-
cho  governador  hizo sobre lo contenido en la pregunta y que a 
los que no las  an  guardado los a castigado por ello  

LII. a la  cinquenta  e dos preguntas  dixo  que  dize  lo que 
dicho tiene en la pregunta antes  desta 

LIlIl.  a las  çinquenta  e  quatro  preguntas  dixo  que sabe y 
a  bisto  que los naturales  desta provinçia  an sydo  mejor tratados 
e  dotrinados  e relevados de trabajo  despues quel  dicho  rodrigo 

 de  contreras  vino por  governador  que no lo  heran  antes que vi
-nyese  lo  qual  sabe  porqueste  testigo lo a visto e  pareçe asy  e 

porque a  catorze  años  questa  en esta  çibdad  y lo a  bisto 
LV.  /f.° 2961 a las  çinquenta  e cinco preguntas  dixo  que la 

sabe como en ella se contiene preguntado como la sabe  dixo  que 
porque lo a visto  asy  como en la dicha pregunta se contiene e  
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porque este testigo tiene yndios de repartimiento y lo a guar-
dado asy 

LVI. a las çinquenta y seys preguntas dixo que sabe quel 
dicho rodrigo de Contreras a defendido y mandado que los na-
turales desta provinçia no se carguen con madera para navios-
ny las yndias roçen ny deservasen y que¡ dicho rodrigo de con-
treras a hecho a mando lo suso dicho por reservar a tos dichos 
naturales desta provinçia de trabajo y questa claro que tenyen-. 
do menos trabajo los naturales e syetido hyen tratados se mul-
tiplicara y mas yndios e yndias cada  dia  y questo sabe porque 
lo a bisto 

LVII. a la çinquenta e sycte preguntas dixo que por tal per-
sona como la pregunta lo  dize  este testigo tiene al dicho rodrigo 
de contreras y queste testigo cree quel dicho rodrigo di' contre-
ras no haria cosa que no deviese en la administraçion de la jus-
ticia 

LVIII. a la çinquenta e ocho preguntas dixo que sabe e vida 
quel dicho rodrigo de Contreras enbio un nabio en el  qual enbio 
jente  e por capitan della a mateo de lescano para traci la jente 
que  estava  perdida en el golfo doça y que sabe que los basti-
mentos que en la dicha nao enhio fueron a costa del dicho rodri-
go de contreras /f.° 296 v.°/ preguntado como lo sabe dixo que 
ayo dezir a los que yban en el dicho nabio quando holvyeron que 
avyan llevado los dichos bastimentos del pueblo de tecoatega que 
es de la muger e hijos del dicho rodrigo de contreras e queste 
testigo vido parte de la jerite que se perdio en esta cibdad y que 
sabe que estavan en gran peligro syno fuera la dicha nao se-
gund oyo dezir a los mysmos que vinyeron 

LIX. a la çinquenta y nueve preguntas dixo que este testigo 
tiene por enemygo del dicho  governador  al dicho martyn cies-
quivcl preguntado porque lo' tiene porque le tiene por enemygo 
dixo que porquel dicho martyn desquivel esta mil con el dicho-  
tesorero pedro do los nos porque no le paga el salario de fator 
e que no tiablava al dicho  governador  antes y al tietipo que 
dixo su dicho  en esta cabsa y que sabe que quando el dicho 
martyn mynbreno murio el dicho  governador  no  estava  en esta 
çibdad que no hera venido de los reynos de castilla  y que Lo 
demas no IQ  sabe -__________ 
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LX.  a la sesenta preguntas dixo que este testigo tiene a 
los qontenidos en esta pregunta por enemygos del dicho  gover-
nador  y queste testigo vee que la suso dichos no le hablan ny 
entran en su casa lo  qual  sabe que lo suso dicho pasa como 
dicho tiene antes y al tienpo que dixesen sus dichos 'fue pre-
guntado porque le tienen por enernygo al dicho  governador  dixo 

 que porque sabe que los soso dichos Ji0  2971 tienen puestas de-
mandas al dicho  governador  en esta resydencia y el dicho  an

-dres  de sevylla trae pleytos con un hijo del dicho governador  e 
que por esto tiene a los suso dichos por enemygos del dichq  go-
vernador  y que a oydo dezir a una rniger que se  dize  catalina 
de herrera que algunos (le granada andan por algunas casas a 
saber sy el dicho  governador  les a hecho algunos agravios para 
que les den poder contra el dicho  governador  y que no sabe sy 
son los contenidos en la pregunta los que lo hazen y queste tes-
tigo cree que los suso dichos por razon de la dicha enemystad 
dirian el contrario de la verdad avyendo jurado - 

M. a la sesenta e vna preguntas dbco que antes e al tienpo 
que los suso dichos dixeron sus dichos en esta cabsa contra el 
dicho  governador  los tiene este testigo por enemygos del dicho 

 governador  preguntado porque los tiene por enemygos dizo que 
porque les quito el cargo de regidores y eligio otros en su lugar 
y que sabe que andan juntos los suso dichos con los que piden 
al dicho governador e le ponen demandas en su residençia y 
que lo demas no sabe 

LXII.  a la sesenta e dos preguntas dixo que sabe e bido 
presos este testigo a los dichos diego nuñez e martyri nlyz de 
balda e quel dicho diego nuñez estuvo preso por ciertas visita-
çiones (le yndios y que no se acuerda por /f 

0 297  v.°J questubo 
preso el dicho martyn ruyz de balda y Œueste te4igp tiene por 
enemygo del dicho  governador  al dicho diego nufiez por lo suso 
dicho e porque de antes ablan tenido çiertas diferencias e que 
sabe que por razon de lo suso dicho el dicho diego, nuñez le 
tiene odio y asy mysmo al dicho martyn ruyz de balda este tes-
tigo le tiene por enemygo del dicho  governador  fue preguntado 
porque tiene por enemygo al dicho diego nufiez tellez y al di-
cho martin ruiz de balda dixo que por lo que dicho tiene tiene 
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por enemygo a los suso dichos del dicho  governador  y lo demas 
en la pregunta contenido no lo sabe 

LXIII.  a la sesenta e tres preguntas dixo que antes y al tien-
po quel dicho alonso mendes dixese su dicho contra el dicho 

 governador  este testigo a conversado y tratado con el dicho alon-
so mendes y que no tiene tan buen entendimiento como  solia  te-
ner e que lo demas no lo sabe 

LXVI.  a la sesenta e seys preguntas dixo que antes y al tien-
po quel dicho gonçalo cano dixese su dicho contra el dicho  gover-
nador  este testigo tiene por su enemygo al dicho gonçalo cano 
preguntado porque lo tiene por enemygo dixo que porque por 
Cierto requerimiento que hizo al cabildo le prendieron e que por-
que este testigo no le vio mas de abello oydo decir e lo vio preso 
e a bisto que en esta resydençia a puesto demandas /f.° 2981 al 
dicho  governador  y asy mysmo posa en su casa el licenciado pi-
neda que es el que haze los mas estatos contra el dicho rodrigo 
de contreras e que sabe que su muger le llevo un frayle y no 
hizo sobre ello cosa alguna ny fue tras ella y que por esto le 
tiene por honbre de poca suerte e lo demas no lo sabe 

LXVIII.  a las sesenta y ocho preguntas dixo que lo sabe este 
testigo porque se hallo presente e quemo la mayor parte dela 
porque hèran buhios de paja e quel dicho  governador inçito  a 
los vezinos a que hiziesen casas de teja e que asy vee que hay 
muchas casas de tejas demas de las que  avia  cuando vino por 

 governador  e que sabe que ay hartos vezinos honrrados enesta 
çibdad y que se  an  muerto muchos e que sabe que los mas de 
los vezinos  an  plantados plantas de castilla y criado ganados. 

LXXI.  a la setenta e una pregunta dixo que sabe que la di-
cha doña maria ny nynguno de sus hijos no tienen ny poseen al 
presente el dicho pueblo de monbacho porque este testigo vido 
hazer la dexaçion y el dicho  governador  lo encomendo en fran-
cisco ruyz preguntado que tanto tienpo a que hizo la dicha dexa - 

on dixo  que le parece a este testigo que podra ayer dos meses' 
poco mas o menos 

LXXIII.  a la setenta e tres preguntas dixo que la /f.° 298 v.°/ 
sabe como en ella se contiene preguntado como la sabe dixo que 
porque vido que a la sazon el dicho  governador estava  en el des-
cubrimiento del dicho desaguadero 

www.enriquebolanos.org


HISTORIA  DS  NICARAGUA 	 34  

LXXIIIL  a la setenta y quatro preguntas dixo que este tes-
tigo es el dicho gonçalo hernandez contenido en la pregunta e 
que no tiene hijo legitimo fue preguntado sy tiene hija dixo 
que tiene una hija bastarda mestiza y questo es la verdad para 
el juramento que hizo e finnolo gonçalo hernandez - 

juro en diez de julio testigos que lo vyeron jurar baltasar 
alvarez e diego de trugillo 

el dicho bernabe de arauz tea- 
XI ? 	 tigo presentado por el dicho ro- 

drigo  de contreras avyendo jura-
do en forma de derecho e siendo preguntado por el tenor del di-
cho ynterrogatorio dixo lo syguiente 

1. a la primera pregunta dixo que conoce a los en la pre-
gunta contenidos de vista e habla y conversaçion 

preguntado por las preguntas generales dixo que es amigo 
de todos los contenidos en la pregunta y que no es enemygo de 
nynguno e que es de bedad de treynta años y que las demas no 
le enpeçen 

VIII4  al otan pregunta dixo que este testigo se hallado en 
algunas jornadas y en cartajena y en cuba e que a visto ILM 2991 
que syenpre se da servicio de yndios a los que van a las dichas 
entradas en las partes donde ay yndios e que syn servicio no se 
pueden sustentar en las dichas entradas 

XXII. a las veynte e dos preguntas dixo que este testigo 
vido que] dicho mateo de lescano hizo traer a esta çibdad al ca-
tique contenido en la pregunta y este testigo vido como  estava 

 mal con el dicho cacique el dicho mateo de lezcano y que den-
de a ciertos dias este testigo oyo dezir que¡ dicho cacique  estava 

 por vaquero en las vacas del dicho mateo de lezcano e que le 
pareçe a este testigo que lo oyo al dicho mateo de lezcano y 
que lo demas contenido en la pregunta que no lo sabe 

XXIII. a las veynte e tres preguntas dixo que este testigo 
vio que la dicha yseo de santiago fue criada de doña maria de 
peñalosa muger de dicho rodrigo de contreras e que la traxo des-
paña con ella y que asy mysmo vido este testigo que la dicha 
doña maria caso a la dicha yseo de santiago con el dicho mateo 
(le lezcano y que la tenla este testigo a la dicha yseo de santiago 
Por muger recia de condiçlon e que lo demas no lo sabe 
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XXV. a las veynte e Cinco preguntas 4Uxo que la sabe como 
cii ella, se contiene porque asy lø vide corno la, pz'egunza  lo  tibe 
y que a su pareçer de este testigo serian los yndies que le dio 
la mytad que temia el dicho su marido y que  ana  que murto el 
dicho su marido tres años poco mas o menos  Jf Y 299 v.°J y que 
la otra  mytad ube Òespues la dicha muger del dicha goaçalo de 
ribera por dexaçion que hizo dello francisco ruiz vesino de la 
cibdad de granada porque la dicha muger del dicho  gD»çalo  de 
ribera traya pleyto con el dicho francisco ruys e que cree este 
testigo que sobre ello se dio sentencia o se quena d» por el 
licenciado pineda juez de comysion desta provinçia  o por los ql

-caldes  de la çibdad de granada 
XXIX. a las veynte e nueve pregulwis d.o que sabe quel 

dkho rodrigo de contreras proveyo  Iva  yndios  p 1jjs parsonas 
contenidas en la pregunta segund  que la pregunta lo dize porque 
asy se los vee este testigo poseer 

XXXIII. a las treynta y tres preguntas dixo que este tes-
tigo sabe que el dicho hernan nyeto se  absento  drsta provinçia 
syn  licencia del dicho rodrigo de contreras puede ayer tres me-
sos  poco mas o menos y que el dicho  governador  quioffl enviar 
tizas el y por esto sabe que el dicho hernan nyete no fue con 
licencia del dicho rodrigo de Contreras y quege testigo oyo de-
zir publicamente que hera ydu a la provunçia de guatemala a 
esperar al dicho licenciado berrera juez de resyençiaiy v  que asy 
vido este testigo que vino el dicho hernan ny.eto quaudçi vino el 
dicho licenciado herrera tiende a dos meses que se fue desta 
c$bdad poco mas o menos 

XXXV a las treynta y Cinco preguntas dixc que este testigo 
en todo el tienpo que conoçe al dicho ]f.o 3001 rodrigo de con-
treras que avra ocho o nueve años este testigo no ì visto que 
ej dicho rodrigo de contreras haya hecho malos tratamientos a 
les personas que ante! yban a pedir justicia y que ay algund 
mal tratamiento el dicho rodrigo de contreras a hecho este tes-
tigo no vide y cree que ay  algun  rna l tj-atamiento hizo alguno 
seria por se descomedir contra el 

XXXVII. a las treynta e syete preguntas dixo qbte lo que 

dalia sabe es que¡ dicho rodrigo (le contreras hizo prender a un 
criado suyo que se flarnava blas de leon sobre çwrto delito que 
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dize  que  avia  hecho y quel dicho rodrigo de contreras cree este 
testigo que cometio la cabsa a los oydores de panama e sobre 
ello lo tuvo mucho tienpo preso y quest.e testigo vio quel dicho 
blas de leon riño con rodrigo gonçalez criado del dicho  governa-
dor  e quel dicho blas de leon no osava entrar en casa del dicho 

 governador  de myedo que le tenia y queste testigo cree que syn 
açesion de personas ny parçialidad el dicho rodrigo de contreras 
hazia justicia a todos 

XXXIX. a las treynta e nueve preguntas dixo que este tes-
tigo no se acuerda aber visto quel dicho rodrigo de contreras tru-
xese nynguna persona de la çibdad de granada a esta çibdad pre-
so de primera ny segunda ynstançia 

XLII. a las quarenta y dos preguntas dixo que este testigo 
no a bisto que¡ dicho rodrigo de contreras en todo el tienpo que 
este testigo le conoçe aya denegado apela- /f.° 300 vY/ çiones 
nyngunas ny hazer malos tratamyentos a las personas que ape-
lavan 

XLIIII.  a las quarenta y quatro preguntas dixo que este tes-
tigo vido preso al dicho andres de sevilla en la carçer publica 
desta çibdad e que lo tenia preso el dicho luys de guevara y que 
a la sazon que lo vido preso el dicho rodrigo de contreras no 

 estava  en esta çibdad y que sobre lo que  estava  preso que este 
testigo no lo sabe 

XLVII. a las quarenta y syete preguntas dixo este testigo 
conoçlo al dicho alonso de leon contenido en la pregunta e sabe 
e vio quel dicho alonso de leen hera un honbre maldiziente y 
que tenia por costunbre de dezir mal de las mugeres casadas e 
honrradas deste pueblo y queste testigo lo sabe porque se lo 
oyo al dicho alonso de leon dezir muchas vezes mal de las dichpo 
mugeres honradas e casadas donde no  avia escrupulo  y queste 
testigo sabe que al tienpo quel dicho rodrigo de contreras hizo 
afrontar al dicho alonso de leon toda la jente desta çibdad esta-
va mal con el dicho alonso de leon y que sabe este testigo e bio 
'ue un vezino saco un caballo enrramado para en que acotasen 

dicho alonso de leen de su voluntad por la enemystad que 
rlyan con el dicho leen por su mala lengua e ser tan perjudiçia. 
y este testigo vido que todos tos vezinos desta çibdad que le 
vian llevar açotandose holgavan dello por la mala voluntad 
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/f.° 3011 que le tenyan por su mala lengua y que en quanto lo 
de los termynos queste testigo no es letrado para saber sy fue 
mal hecho mas de que como dicho tiene todos los vezinos desta 
çibdad este testigo vido que se holgaron  

LI. a la çinquenta y una pregunta dixo que este testigo no 
sabe sy el dicho rodrigo de Contreras hizo la  ordenança  en la 
pregunta contenida mas que este testigo a visto que despues que 
esta el dicho rodrigo de contreras en esta provinçia los natura-
les  an  sido mejor tratados que lo heran antes porque este testi-
go oyo dezir quel dicho rodrigo de contreras mando que los yn-
dios desta provinçia quatro meses del año no trabajasen para 
sus amos syno para ellos haziendo sus sementeras para sy mys-
mo e que las yndias no vinyesen a hilar al buhyo del cristiano 
syno que hilasen  ei  sus casas ny acarreasen maderas ny las yn-
dias deservasen las sementeras porque este testigo lo a visto. 

LII. a la çinquenta y dos preguntas dixo que  dize  lo que di-
cho tiene en las preguntas ant'w desta 

LV. a la çinquenta y çinco preguntas dixo que  dize  lo que 
dicho tiene en las preguntas çinquenta e una antes desta 

LVI. a la çinquenta e seys preguntas dixo que este testigo-  
sido que el dicho rodrigo de Contreras /f.° 301 v.°/ syenpre a 
procurado que los naturales desta provinçia fuesen byen trata-
dos asy en que no acarreasen madera para los navios e quel di-
cho rodrigo de contreras para esto mando que hiziesen carretas 
los vezinos desta provinçia para acarrear la dicha madera e otras 
cosas 

LIX. a la çinquenta y nueve preguntas dixo que este testi-
go sabe e a bisto quel dicho martyn desquivel desde que vino 
a esta provinçia a estado mal con el dicho pedro de los nos so-
bre quel dicho martyn desquyvel pedia al dicho tesorero salario 
y el dicho tesorero dezia que no tenia al presente de que pagar-
le y por estar mal con el dicho tesorero que es yerno del dicho 
rodrigo de contreras cree este testigo que no esta bien el dicho 
fator con el dicho rodrigo de contreras porque vee este testigo 
que no entra el dicho fator en casa del dicho rodrigo de contre-
ras y que lo demas que este testigo que no lo sabe 

LX. a la sesenta pregunta dixo que este testigo sabe que los 
contenidos en la pregunta  estan  byen  con el dicho rodrigo de 
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contreras  que lo sabe porque el dicho andres de sevilla a traydo 
pleyto con un hijo del dicho rodrigo de contreras sobre unos yn-
dios e francisco  sanchez  este testigo a visto que a tenido mu-
chos pleytos e diferençias con el dicho rodrigo de contreras y 
asy mysmo el dicho diego sanches a traydo pleytos con el dicho 

 governador  e que pablos  peres  sobre que le /f.° 302/ quito la 
vara el dicho  governador  de alcalde quando deshizo el cabildo 
este testigo a visto que nunca a hablado con el dicho rodrigo 
de contreras y que este testigo le a visto que le fue puesto de ^ 

mandas en esta residençia el dicho diego sanches e francisco 
sanches e andres de sevilla y el dicho pablos perez en nonbre 
de Juan de quiñones y que lo demas contenido en la pregunta 
queste testigo no lo sabe 

LXI. a la sesenta e vna pregunta dixo que este testigo sabe 
que los dichos hernando de haro e ochoa doriondo y alonso çer-
vigon despues quel dicho rodrigo de contreras les quito los ofy-
çios que en el dicho cabildo tepian de regidores nunca este tes-
tigo a bisto que los suso dichos  an  hablado al dicho rodrigo de 
contreras ny  an  entrado en casa del dicho rodrigo de contreras 
e que por esto cree este testigo le tienen mala volnntad y que 
de lo demas contenido en la pregunta no lo sabe 

LXII. a la sesenta e dos preguntas dixo que este testigo 
sabe quel dicho diego nuñez a tenido pleytos e diferençias con 
el dicho rodrigo de contreras sobre çiertos yndios y que syen-
pre a visto quel dicho diego nuñez habla en perjuycçio del dicho 
rodrigo de contreras y que por sus palabras este testigo lo a 
pre a visto quel dicho diego nuñez habla en perjuyçio del dicho 
rodrigo de contreras y que lo demas en la pregunta contenido 
este testigo no lo sabe 

LXIII. /f.° 302 v.°/ a la sesenta e tres preguntas dixo ques-
te testigo tiene al dicho alonso mendez por honbre falto de en-
tendimiento e juycio porque le a coversado e tratado e a visto 
cosas en el que a este testigo le pareçe que es falto de Juicio 
como tiene dicho y questa falta este testigo le a conocido de 
quatro años a esta parte y que de antes hera un l umbre muy 
abisado y entendido y de los honrrados deste pueblo y mas an-
tiguos y que lo demas sy se  perjuraria  o no que no lo sabe 

LXIV. a la sesenta e quatro preguntas dixo que este tes- 
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tigo  a oydo hablar palabras al dicho pineda en perjuiçio del 
diçho rodrigo de contreras por donde colije que no le tiene bue-
na voluntad y que no se acuerda particularmente de las pala-
bras y que asy mysmo este testigo vido estar preso al dicho luya 
de pineda sobre que dezian q.ìe se  avia  perjurado en un dicho 
que  avia  dicho contra doña maria de peñalosa y questando preso 
porque le avian mandado prender el licenciado pineda juez de 
comysion y que lo demas sy se perjuraría o no que este testigo 
no lo sabe mas de que este testigo le tiene por honbre de no 
muy buena conçiençia 

LXV. a la sesenta y çinco preguntas dixo que este testigo 
cree que los dichos francisco romero e cristobal garçia no tienen 
buena voluntad al dicho rodrigo de contreras porque el dicho 
francisco romero a traydo pleyto con el dicho rodrigo de con-
treras /f.° 303/ sobre unos yndios y quel dicho cristobal garçia 
sobre que le quito de ser regidor en el cabildo desta çibdad y 
que lo demas queste testigo no lo sabe 

LXVI. a la sesenta e šeys preguntas dixo que este testigo 
sabe quel dicho gonçalo cano es enemygo del dicho rodrigo de 
contreras por palabras queste testigo le a oydo hablar que no se 
acuerda e porque syenpre a visto que no le habla ny entra en 
la casa de año y medio a esta parte poco mas o menos y que lo 
demas contenido en la pregunta no lo sabe 

LXVIII.  a la sesenta y ocho preguntas dixo que este testigo 
sabe que despues quel dicho rodrigo de contreras vino a esta 
provinçia se a enobleçido mucho la tierra porque este testigo a 
visto que se  an  hecho muchas casas de teja e de tapia que de 
antes quel vinyse no estavan hechas y se  an  dado a criar ga-
nados e plantar algunas plantas de castilla y questo a visto que 
el dicho rodrigo de contreras quando alguno avian de hazer al-
guna casa se la yva a trazar e dezir como la  avia  de hazer y  any

-mava syenpre abs vezirtos  a que syenpre lo hiziesen para que 
las tierra se enobleçiese 

LXX.  a la setenta preguntas dixo que este testigo a oydo 
dezir que¡ dicho pueblo de nenderi no lo posee al presente la 
dicha doña maria ny nynguno de sus hijos porque despues que 
/f.° 303 v.°/ vino el dicho licenciado berrera juez de resydencia 
los posee el capitan machuca e que un alcalde de granada le 
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avia  metido en la posesion del dicho pueblo de nenderi al dicho 
capitan machuca por virtud de un mando quel dicho licenciado 
herrera juez de residençia obo mandado 

LXXI.  a la setenta e una preguntas dixo que la sabe como 
en ella se contiene porque a visto la çedula de encomienda que 
tiene francisco ruyz vezino de granada fue preguntado quanto 
tienpo a quel dicho francisco ruyz tiene el dicho pueblo de mon-
hacho dixo que abra que oyo e bio la dicha çedu!a no vio la 
data della e que por esto no sabe que tanto 

LXXIII. a la setenta e tres preguntas dixo que la sabe como 
en ella se contiene porque al tienpo quel dicho navio se fue vido 
este testigo quel dicho rodrigo de contreras  estava  en el desagua-
dero y no en esta çibdad 

LXXIV. a la setenta e quatro preguntas dixo que este tes-
tigo no sabe quel dicho gonçalo hernandez haya tenido ny tenga 
en esta provinçia hijo ny hija que sy la tuvyera este testigo es 
su amigo y cree que lo supiera y esta es la verdad para el ju-
ramento que hizo y firmolo de su nonbre bernabe de aravz. 

juro en diez de jullio testigo que le vieron jurar diego de tru-
gillo e aristalo cano 

el dicho antono de nuruena 
XII te 	 testigo presentado por el dicho 

rodrigo de contreras  It°  3041 
aviendo jurado en forma de derecho y syendo preguntado por 
el tenor del dicho ynterrogatorio dixo lo syguiente 

I. a la primera pregunta dixo que conoçe a todos los en la 
pregunta contenido de vista e habla e conversaçion 

preguntado por las preguntas generales dixo que le quyere 
byen al dicho rodrigo de contreras y que no es pariente ny criado 
ny lleva su salario e que a sydo criado del dicho rodrigo de con-
treras e que agora no lo es de tres años a esta parte e que es 
de hedad de treynta años poco mas o menos y que las demas 
preguntas no le enpeçen y que por eso no dexara de dezir ver-
dad 

II. a la segunda pregunta dixo que este testigo sabe que al 
tienpo quel dicho rodrigo de contreras vino a esta provinçia  avia 

 pocas yglesias en los pueblos de los yndios no  avia clerigos  en 
los dichos pueblos e que despues quel dicho rodrigo de contre- 
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ras vino a  governar  esta provinçia mando con pena que hizieseM 
en todos los pueblos yglesias y llamasen alli a los yndios e yn-
dias a mostralle la dotrina los estancieros o muchachos que para 
ello estavan enseñados y que asy mysmo a visto que a puesto 
clerigos en la provinçia delos desollaods y maribios y el viejo 
y en la /f.° 304 v.°/ provincia de masay en termino de granada 
preguntado que tanto tienpo estuvo el clerigo en la provinçia de 
masay dixo que no se ac'ierda quanto tienpo estuvo mas de que 
sabe que por el dicho rodrigo de contreras fue proveydo para 
ah 

III.  a la tercera pregunta dixo que este testigo vio una vez 
que fue el dicho rodrigo de contreras a visytar la tierra e  cas-
tigava  algunos estancieros e que se  oya dezir  que los  castigava 

 porque no tenian cuydado de enseñar los yndios y en lo demas 
que  dize  lo que dicho tiene en la pregunta antes desta 

VI. a la sesta pregunta dixo que este testigo sabe lo conte-
nido en la pregunta y es asy publico y notorio 

VIII. a la otava pregunta dixo que lo que desta pregunta 
sabe es que este testigo a ydo en las armadas en estas partes a 
servir a su magestad en la guerra y que tiene por cierto que la 
cosa mas necesaria para hazer la dicha guerra e para que los 
españoles no padezcan necesidad y se susWnten es llevar yndios 
e yndias que les hagan de comer y se lo traygan y que en toda 
las entradas que se a hallado este testigo lo a visto asy pasar. 

XI. a la oncena pregunta dixo que lo que desta pregunta 
sabe es que al tienpo que la dicha cuchillada se dio al dicho 
Juan  roman  este testigo  estava  en el /f.° 3051 real del capitan 
castañeda donde se la dieron e quel dicho rodrigo de contreras 
no  estava  en el dicho real porque hera partido para esta çibdad 
un mes avra poco mas o menos y quel dicho capitan castañeda 
conoçio de la cabsa y sentencia al dicho horosco a la  qual  senten-
cia se remyte y que en lo demas se remyte este testigo al pro-
çeso fue preguntado sy al tienpo quel dicho luys de guevara co-
noçio de la dicha cabsa  estava  el dicho rodrigo de contreras en 
esta çibdad o en esta provinçia dixo que este testigo nolo sabe 
porque no  estava  en esta çibdad a la sazon e  dize  lo que dicho 
tiene 

XV. a la  quinze  preguntas dixo que este testigo tiene al di- 
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cho trugillo por tal como la pregunta lo  dize  porque este testigo 
lo a visto hablar palabras desordenadas y andar por las calles 
armado e haziendo cosas de honbre syn juicio 

XVI. a la diez y seys preguntas dixo que algunos de los con-
tenidos en la pregunta este tesigo tiene por caballeros y a otros 
por hijosdalgos y que sabe que algunos delios  an  servido a su 
magestad en el desaguadero ques un gaspar de contreras difunto 
e rodrigo de peñalosa e diego de contreras e rodrigo de contreras 
e rodrigo de contreras e diego de caçeres e que garçia del 
castrillo quando le- /f.° 305 v.°/ vantamiento del peru fue al so-
corro de lima con sus armas e caballo y que garçia del castrillo 
a tenido casa poblada y que al presente no la tiene e rodrigo 
de peñalosa la tiene y a tenido y es casado y gaspar de contre-
ras la tuvo que es ya difunto e diego de contreras la tiene agora 
poblada 

XIX. a la diez y nueve preguntas dixo que este testigo sabe 
porque lo a visto y a tenido yndios en esta provinçia que los 
dichos yndios son pocos en numero e de no mucho provecho. 

XX. a la veynte preguntas dixo que lo que desta pregunta 
sabe es que a todos los en ella contenidos es publico y notorio 
averles dado el dicho rodrigo de contreras yndios y que a mu-
chos delios este testigo les a visto servirse de los yndios y que 
lo demas no lo sabe 

XXI. a la veynte e una preguntas dixo que este testigo sabe 
que a todos los contenidos en la pregunta e abto a gonçalo  her

-nandez  el dicho rodrigo de contreras dio y encomendo yndios en 
nonbre de su magestad porque este testigo lo a bisto a todos los 
contenidos e abto al dicho gonçalo hernandes servirse de los di-
chos yndios 

XXIII. a las veynte e tres preguntas dixo que este testigo 
sabe que la dicha yseo de santiago fue criada de doña maria 
de peñalosa /f.° 3061 muger del dicho rodrigo de contreras y la 
truxo despaña y la caso con el dicho mateo de lescano en esta 
provinçia y que en los demas en la pregunta contenido este tes-
tigo tiene por Cierto quel dicho rodrigo de contreras le diera los 
yndios que bacaron por muerte del dicho su marido syno obiera 
ocasion de malos tratamyentos de yndios e de otras cosas sobre 
los quales dichos malos tratamyentos este testigo vio difyrir  mu- 
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chas vezes antes que¡ dicho mateo de lescano muriese al dicho 
rodrigo de contreras con el dicho mateo de lescano fuete pre'-
guntado sy sabe que malos tratamyentos hizo el dicho mateo de 
lescano o su muger a los dichos yndios y sy se hizo proçeso so-
bre los malos tratamyentos contra el dicho mateo de lescano o 
contra su muger y sy el dicho rodrigo de Contreras le quito los 
dichos yndios por sentencia que dio sobre los dichos malos tra-
tamyentos e que otras cabsas obo pàra se los quitar dixo que 
al tienpo quel dicho mateo de lezcano murio este testigo no es-
tuvo en su çibdad mas de que oyo dezir que sobre los dichos ma-
los tratamyentos obo proçeso e que oyo este testigo dezir a pre-
sonas que no se acuerda de sus nbnbres y que sy obo o no obo 
sentencia que no lo sabe y que lo demas  dize  lo que dicho tiene. 

XXIIII.  a las veynte e quatro preguntas dixo que este tes-
tigo /f.° 306 v.°/ a oydo dezir lo contenido en la pregunta a per-
sonas que no se acuerda de sus nonbres fue preguntado sy los 
yndios quel dicho rodrigo de contreras quito a la dicha bovadilla 
el dicho rodrigo de contreras dio y encomendo al dicho horosco 
y por averse desposeyda la dicha bovadilla se caso con el dicho 
horosco por tornar a servirse de los dichos yndios que poseia el 
dicho horosco y que sy el dicho horosco no tuviera 1€ dichos yn-
dios sy la dicha bovadilla se casara con el y sy este horosco es 
el que dio la cuchillada al dicho  roman  de que en esta residen-
çia se ha hecho mençion y sy los dichos yndios  estan  encomen-
dados en  cabeça  del dicho horosco o de la dicha bovadilia e que 
tanto a que se casaron y sy esta bovadilla tiene hijos del pri-
mer estado dixo queste testigo vido al dicho horosco servirse 
de los dichos yndios en la pregunta contenidos por sy mysmo 
este testigo tiene por çierto que aunque la dicha bovadilla po-
seyera los dichos yndios y otros tantos se casara con el dicho 1w-
rosco por ser como es el dicho horosco honbre honrrado y de 
buena vida y fama e por tal vido e tenido que en este caso de 
la cuchillada este testigo a dicho su dicho en el proçeso que so-
bre ello se hizo al  qual  se refyere y queste es el dicho horosco 
/f.° 3071 contra quyen se proçedio y fue sentenciado y que avía 

 quinze dias queste  testigo oyo dezir en esta çibdad publicamen-
te quel dicho horosco y la dicha bovadilla heran desposados y 
que sabe que la dicha bovadilta no tiene hijos del primer man- 
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do y que sy los tuviera este testigo lo supiera por ser como fue 
vezino de la çïbdad de granada hasta quel dicho su primer  ma-
rido murio  y lo demas que  dize  lo que dicho tiene 

XXIX. a las veynte e nueve preguntas dixo que lo que desta7 
pregunta sabe es que a visto servirse de los dichos yndios en la 
pregunta contenidos a los en la pregunta contenidos salbo a ysa-
bel alvarez muger de salazar a la  qual  este testigo vio enviar la 
çedula de encomienda del dicho rodrigo de contreras y que oyo 
dezir que la dicha ysabel alvarez se sirvio de los dichos yndios 
hasta que murio y queste testigo sabe e vio que los padres y 
maridos de los en la pregunta contenidos murieron en tienpo del 
dicho rodrigo de contreras y el dicho rodrigo de contreras se los 
dio y encomendo 

XXXV. a las treynta e çinco preguntas dixo que lo que des-
ta pregunta sabe es que en todo el tienpo que este testigo a es-
tado en esta provinçia e a visto pedir justicia ante el dicho ro-
drigo de contreras syenpre le a pareçido quel dicho rodriga 
/f.° 307 v.°/  oyian a los que antel venian a pedir justicia  beni--
namente  y syn pasyon a lo que este testigo le a pareçido y que 
tiene por çierto que sy algunas presonas el dicho rodrigo de con-
treras mando prender seria porque en su presençia se desacata--
van por palabras o por escrito como la pregunta lo  dize  y ques

-to  este testigo a bisto seys años que a estado' syenpre en esta 
provinçia despues quel dicho rodrigo de contreras la gobernado. 

XXXIX. a las treynta e nuebe preguntas dixo que este tes--  
- 

tigo nunca a bisto quel dicho rodrigo de contreras en todo el tien-
po que este testigo le a conoçido y a estado en esta provinçia 
guel dicho rodrigo de contreras haya traydo a nynguno vezino• 
de granada a esta çibdad en primera ystancia ny este testigo tal 
se acuerda ayer visto traer a nynguno vezino de granada de pri-
mera ystancia aunque este testigo a sydo vezino de la dicha çib--
dad de granada en el tienpo quel dicho rodrigo de contreras go-
vernava quatro años 

XLIX. a las quarenta e nueve preguntas dixo que lo que des-
ta pregunta sabe es quel dicho rodrigo de contreras mando at 
tesorero pedro de los nos le diese cuenta de la hazienda de su 
Ynagestad y este testigo estuvo presente al dicho mando que paso• 
ante martyn mynbreño escrivano de su magestad  /f.° 308/ y que 
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en el dicho tienpo se hyzo ocho dias mas a menos el dicho ro-
drigo de Contreras se determyno en persona de yr al dicho desa-
guadero y que publicamente se dezia que su magestad se lo  avia 

 enviado a mandar por una su çedula real y que sabe e vido quel 
dicho rodrigo de Contreras fue al dicho desaguadero porque este 
testigo fue con el y que asy mysmo sabe que venido el dicho ro-  

- 

drigo de contreras del dicho desaguadero doliente dende a seys 
meses poco mas o menos fue el dicho rodrigo d contreras a pa 
nama y desde alli este testigo oyo dezir que fue a españa y que 
puede ayer quatro o çinco meses que vino a esta provinçia  

LI. a la çinquenta e vna pregunta dixo que lo que desta pre-
gunta sabe es quel dicho rodrigo de contreras todo el tienpo que 
•este testigo a estado en esta dicha provinçia que son seys años 
poco mas o menos sienpre el dicho rodrigo de contreras a pro-
curado que los naturales desta provinçia sean byen tratados y a 
fecho ordenanças en razon de lo contenido en la pregunta las 
quales dichas hordenanças este testigo a bisto por las quales di-
chas ordenanças el dicho rodrigo de contreras mandava lo con-
tenido en la pregunta porque este testigo a sydo vezino en esta 
provinçia e a tenido yndios enella y a visto lo contenido en la 
pregunta 

LII. a la çïnquenta y dos preguntas dixo que este testigo 
/f.° 308 y» a bisto castigar a muchas personas que van contra 
las dichas ordenanças por el dicho rodrigo de contreras y su te-
niente y visytadores y queste testigo no a visto ny cree que en 
el castigar haya tenido el dicho rodrigo de contreras açesion de 
personas espeçialmente sobre lo que tocaya a los yndios 

LIII. a la çinquenta y tres preguntas dixo que la sabe como 
en ella se contyene preguntado como la sabe dixo que porque 
este testigo lo a bisto asy segund y como en ella se contiene y 
se haze en esta dicha çibdad 

LVII. a la çinquenta y syete preguntas dixo que este  testi 
 go conoçe  a su padre del dicho rodrigo de contreras syendo ay-

dor en las abdiençias de valladolyd y syenpre este testigo vida 
que hera tenido por caballero hijodalgo e por tal su magestad 
'le admytio al dicho cargo y quel dicho rodrigo de contreras este 
testigo le tiene por tal presona como la pregunta  dize 

LVIII. a la çinquenta e ocho preguntas dixo que la sabe como 
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en ella se contiene preguntado como la sabe dixo que porque 
este testigo fue en la dicha nave al dicho socorro por mando del 
dicho  governador  e vido que la fleto y enbio por capitan della a 
mateo de lezcano e vido que los bastimentos que en ella fueron 
el diçho  governador  se los mando dar y dio de sus pueblos e 
hallaron la /1.0  309/ dicha jente y la traxeron a esta dicha çibdad 
e que este testigo cree que por ser la tierra de guerra e syn co-
myda y syn saber donde estavan que todos pereçieron 

LX.  a la sesenta pregunta dixo que lo que desta pregunta 
sabe es que andres de sevilla e diego sanches e francisco san-
ches antes y al tienpo que dixesen sus dichos contra el dicho 
rodrigo de contreras este testigo los a tenydo syenpre e tiene 
por enemygos del dicho rodrigo de contreras y syenpre en sus 
obras  an  procurado de le destruyr y de le fazer todo el mal e 
danno que puede e que a visto que en esta residençia le  an  pues-
to demandas y quel dicho pablos perez este testigo no sabe que 
tenga enemystad con el dicho  governador  mas de que dicho go-
vernador le admovio unos yndios que tenya en nonbre (le qui-
ñones que esta en el peru y que por esto cree que le  tendra  ene-
mystad y que lo demas en la pregunta contenido no la sabe fue 

preguntado porque tiene por enemygo del dicho rodrigo de Con-
treras a los dichos diego sanches e francisco sanches e andres 
de sevilla y que obras les a visto hazer a los suso dichos para 
destruir al dicho  governador dixo  que lo que sabe es que diego 
sanches e francisco sanches e andres de sevilla syenpre despues 
quel dicho rodrigo de contreras vino a  governar  esta governaçion 
se  an  quexado  del dicho rodrigo de contreras con palabras feas 
/f.° 309 v.°/ publicamente las quales no se acuerda particular-
mente y que alonso mendes en la dicha pregunta e abtõ del di-
cho pablos perez le a oydo dezir que en esta resydençia abian 
de procurar destruyrle al dicho rodrigo de contreras e que sabe 
que los dichos francisco sanches e diego sanches  an  ydo  a las 
abdiençias de santo domingo e panama y  an  traydo juezes  con-
tra el dicho  governador  y el dicho andres de sevilla  dava  poder 
a  Jos  que se yba a quexar para ello y que por esto los tiene por 
enemygos como dicho tiene 

LXII.  a la sesenta e dos preguntas dixo que este testigo vido 
retraydo en la yglesia al dicho diego nuñez y dezian quc se  avia 
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ydo huydo  de la carçer e queste testigo no sabe que al dicho 
martyn ruyz de halda le tuviese preso y queste testigo tiene y a 
tenido al dicho diego nuñez por enemygo del dicho  governador 

 de seys o syete años a esta parte e asy es publico fue pregunta-
do porque tiene por enemgo al dicho diego nuñez del dicho  go-
vernador dixo  que porquel mysmo diego nuñez se quexa del 
dicho  governador diziendo  que procedio contra el sobre quel di-
cho diego nuñez  avia  vendido una yndia libre e quel dicho diego 
nuñez  dize  e publica quel dicho rodrigo, de Contreras le a des-
truydo e que venida resydençia !e  avia  de hazer el daño que 
pudiese y que lo demas en la pregunta no lo sabe 

LXV. 1ff'  310/ a la sesenta y Cinco preguntas dixo que sabe 
quel dicho francisco romero es enemygo del dichogovernador y 
lo hera antes y al tienpo que dixese su dicho porque este testigo 
le a visto a  mal syenpre de dicho  governador  y mostrarle ene-
mystad a su casa e criados y lo demas en la pregunta contenido 
no lo sabe fue preguntado porque tiene al dicho francisco rome-
ro por enemygo del dicho  governador  y que palabras le a oydo 
dezir de enemystad dixo que la enemystad del dicho francisco 
romero con el dicho  governador  de ocho años a esta parte poco 
mas o menos a cuya cabsit no se acuerda particularmente lo que 
del dicho  governador  aya dicho e hecho mas de que el dicho 
francisco romero fue a la abdiençla de mexico con poder de par-
ticulares a quexarse del dicho rodrigo de contreras diziendo que 
le  avia  quitado unos yndios e que despues le restytuyo al dicho 
francisco romero los dichos yndios y que no ostante esto syen-
pre por palabras que le a oydo dezir tiene enemystad al dicho 
rodrigo de contreras y a guardar esta residencia por le hazer el 
daño que pudiere porque demas palabras este testigo no se 
acuerda 

LXVI. a la sesenta e seys preguntas dixo que lo que sabe 
es que antes y al tienpo quel dicho gonçalo cano dixese su di-
cho en esta pesquisa secreta este testigo le tiene y a tenido por 
enemygo del dicho rodrigo de contreras /f.° 310  v.°I  y a visto 

que en esta resydençia el dicho gonça!o cano a puesto demandas 
al dicho rodrigo de contreras y a lnçitado a otras personas que 
las pongan segund publicamente se  dize  en esta çibdad y que en 
quanto a la ynfamya del dicho gonçalo cano no sabe mas de que 
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su muger le llevo un frayle fue preguntado porque por enemygo 
de el dicho  governador  al dicho gonçalo cano y como sabe que 
haya ynçitado el dicho gonçalo cano a otras personas para que 
pongan demandas al dicho  governador dixo  que este testigo le 
a oydo dezir al dicho gonçalo cano palabras feas contra el  gover-
nador  por encubiertas maneras que por ellas se da a entender 
la enemystad que tiene al dicho  governador  y que particularmen-
te no se acuerda de las dichas palabras como dicho tiene e que 
por esto tiene este testigo por enemygo del dicho  governador 

 al dicho gonçalo cano y asy es publico en esta governaçion e que 
a oyo dezir a personas de cuyos nonbres no se acuerda quel di-
cho gonçalo cano a ynçitado a otras personas que pongan deman-
das en esta residençia al dicho  governador - 

LXVIII.  a la sesenta e ocho preguntas dixo que sabe que des-
pues quel dicho  governador  vino a esta çibdad esta mas abmen-
tada de edefiçïos que quando el dicho  governador  vino a esta 
tierra por çierto que agora ay mas vezinos de los que  avia  e se 

 an  plantado muchas plantas de viñas /f.° 311/ e granadas y criado 
ganados y que syenpre el dicho  governador  a ynçitado a los ve-
zinos para que lo hagan y el asy mysmo lo a hecho 

LXXI.  a la setenta ji vna preguntas dixo que sabe que la 
dicha doña maria de peñalosa ny nynguno de sus hijos no tienen 
ny poseen el dicho pueblo de monbacho e que lo tiene e posee 
francisco ruyz vezino desta çibdad por çedula de encomienda 
del dicho  governador  fue preguntado by el dicho pueblo de mon-
hacho lo poseia la dicha doña maria e sus hijos e si por su de-
xaçion lo obo el dicho francisco ruyz y que tanto a dixo que lo 
que sabe es que abra  catorze  o  quinze  meses que vido poseer el 
dicho pueblo en casa del dicho  governador  y en granada a pedro 
de contreras hijo del dicho  governador  e de la dicha doña maria 
y que a oydo dezir que por renunçiaçion del dicho pedro de con-
treras lo tiene el dicho francisco ruyz y que no sabe que tanto 
tienpo a que se remyte a la çedula que del tiene el dicho fran-
cisco ruyz 

LXXIIII.  a la setenta y quatro preguntas dixo que este tes-
tigo a que conoçe al dicho gonçalo gutierrez syete años poco mas 
o menos en el  qual  dicho tienpo  an  estado en una casa mas de 
los tres años y .queste testigo nunca le a bisto hijo nynguno 
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varon  y que solamente tiene una hiha de una yndia que dizen 
que es bastarda fue preguntado  It.0  311 v.°/ sy la dicha mestiza 
hija del dicho gonçalo hernandez tiene yndios en su  cabeça dixo 

 que este testigo a tenydo y tiene mucha conversaçion con el di-
cho gonçalo hernandez y que nunca a visto ny oydo dezir que 
tenga yndios la dicha su hija y questa es la verdad y lo que des-
te caso sabe para el juramento que hizo e firmolo de su non-
bre antonio de nureña 

juro en çinco de jullio testigos francisco ramyres e diego de 
trugillo 

el dicho antono rodrigues ve- 
XIII t° 	 zino desta dicha çibdad testigo 

presentado en esta dicha razon 
avyendo  jurado segund derecho dixo lo syguiente 

I. a la primera pregunta dixo que conoçe a todos los en la 
pregunta contenidos 

preguntado por las preguntas generales dixo que es de hedad 
de mas de quarenta e çinco años y que el dicho rodrigo de con-
treras le a dado yndios como los a dado a otros por ser vezinos 
desta çibdad e muy antiguo y que no es enemygo del dicho ro-
drigo de Contreras antes es su amigo e que las demas preguntas 
generales no le enpeçen 

III.  a la terçera pregunta dixo que la sabe como en ella se 
contiene preguntado como lo sabe dixo que porque asy lo a bis

-to  e porque este testigo tiene yndios de repartimiento en enco-
myenda en esta çibdad y asy lo guardan los demas veçinos desta 
dicha çibdad 

XV. /f.° 3121 a las  quinze  preguntas dixo que este testigo 
conoçe al dicho diego trugillo que es un honbre synple e de poco 
entendimiento porque anda entre los yndios e que le dezia que 
comya con ellos e dezia que heran sus parientes los dichos  rl-
dios porque heran parientes de su muger 

XIX. a la diez y nueve preguntas dixo que sabe que los yn-
dios desta provinçia son poco numero de yndios y sabe que son 
de poco provecho 

XX. a las veynte preguntas dixo que sabe que ay conquis-
tadores en esta provinçia e que tantos son o no que no lo sabe 
mas de que sabe que son pocos e que sabe quel dicho governa- 
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dor demas  de los yndios que tenian los en la pregunta conteni-
dos este testigo sabe que le a dado y encomendado yndios por 
queste testigo se los vee tener e poseer e porque antes que) 
dicho  governador vinyese  no los tenian 

XXI. a las veynte e vna preguntas dixo que sabe que visto 
que los vezinos desta çibdad de leon contenidos en esta pregun-
ta tienen yndios de repartimiento porque se los vee poseer y 
sabe quel dicho  governador proveyo  los dichos yndios a rafael 
de la  plaça  e alonso de torrejon e a gonçalo hernandez e a Juan 
gallego e antono rodrigues e alvaro de çamora e a gonçalo 
/f.° 312 v.°/ cano e a Juan alonso e a diego martyn y quel dicho 
alonso çerviJon tiene yndios los que su suegro tenya e quel di-
cho  governador  se los confirmo e que los demas contenidos en 
la pregunta son vezinos de granada y a oydo dezir que tiene yn-
dios y que ansy se  dize publicamente  

XXII. a las veynte e dos preguntas dixo que este testigo vido 
al dicho don diego caçique en esta çibdad en casa del dicho ma-
teo de lezcano que yba e venya al hato de las vacas del dicho 
mateo de lezcano y quel dicho don diego dixo a este testigo que 
rogase al dicho mateo de lezcano que le dexase yr a su pueblo e 
que le pareçe a este testigo que se lo rogo e dende poco dias lo 
bolvio a su pueblo fue preguntado sy el dicho mateo de lezcano 
bolvio el dicho don diego caçique a su pueblo antes que le echase 
preso el dicho rodrigo de contreras al dicho mateo de lezcano 
dixo que no tiene memoria dello mas de que sabe que quando 
murio  estava  preso por ello el dicho mateo de lescano fue pre-
guntado como sabe que  estava  preso por ello dixo que porque 
asy lo oyo dezir a algunas personas y que se remyte al proçeso 
sobre questava preso 

XXIII. a las veynte e tres preguntas dixo que sabe que la 
dicha yseo de santiago fue criada de la /f.° 3131 dicha doña ma-
ría de peñalosa y la truxo consygo despaña y que sabe e bido 
que la dicha doña maria la caso en esta çibdad con el dicho ma-
teo de lezeano y que  dize  lo que dicho tiene y que lo demas en 
la pregunta contenido no lo sabe 

xXxiiit  a las treynta e quatro preguntas dixo que sabe quel 
dicho rodrigo de contreras en todo el tienpo que fue  governador 

 no supo ny vido que le quitase yndios al dicho ochoa doriondo 
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y que sy se los obyera quitado este testigo lo supiera por Ser 
todos vezinos y quel dicho hernando de haro nunca a tenido yn-
dios de repartimiento que le poder quitar ny remover y quel di-
cho hernando de haro tenya en tutela a unos hijos de pedro ber-
vis primer marido de la muger del dicho hernando de haro y 
que le quitaron e remobyeron la dicha tutela e yndios e luys de 
guevara como alcalde dio la dicha tutela a este testigo y asy este 
testigo posee los dichos yndios en nonbre del menor 

XXXV. a las treynta e Cinco preguntas dixo que este testi-
go no a visto quel dicho rodrigo de contreras haya hecho malos 
tratamyentos a las personas que ante el ayan venydo a pedir jus-
ticia e los  oya benymente  e que .sy algunos mando prender seria 
porque se descomedian en palabras o por escrito e que sabe que 
diego arias difunto en nonbre de diego sanches /t.° 313 v.°/ traya 
pleytos con el dicho  governador  y le beya notefycar algunos re-
querimientos y el dicho  governador dezia  al dicho diego arias que 
sy beya alguno que le notifycar que se la notefycase lo  qual  este 
testigo vido y el dicho arias  presentava  requerimyentos  al dicho 

 governador  y le  oya beniriamente  
XXXVII. a las treynta e syete preguntas dixo que este tes-

tigo vido preso a blas de leon criado del dicho  governador  por 
Ciertos delitos que  avia  cometido e que sobre ellos se hizo ple>'-
tos al  qual  este testigo se remyte y que a lo que este testigo a 
bisto el dicho  governador  a tenido espeçial cuydado en la eje-
cuçion de la justicia syn asesion de algunos y questo sabe desta 
pregunta 

XL, a las quarenta preguntas dixo que sabe quel dicho ma-
teo de lezcano estuvo preso en su casa y en lo demas que  dize 

 10 que dicho tiene 
XLI. a las quarenta y una preguntas díxo que sabe que los 

 governadores  pasados tenyan por costunbre de encomendar la 
naborias que vacavan y quel dicho rodrigo de contreras encomen-
do en este testigo dende a Cierto  tienpo que vino de castilla le 
dio unas pieças e que deltas le dio çedula lo  qual  le pareçe a este 
testigo quel dicho  governador  hizo siguiendo a Ja costunbre de 
los  governadores  pasados 

XLIX.  It.0  .3141 a las quarenta e nuehe preguntas dixo quel 
dicho rodrigo de contreras  començo  a tomar las dichas quemas  
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al dicho tesorero no enhargantes que estavan absente desta pro-
vinçia el licenciado castañeda contador e alonso perez de balda 
fator y questando tomando las dichas cuentas su magestad envio 
a mandar por una su çedula que¡ dicho rodrigo de contreras fue-
se o enbiase al desaguadero e que vio quel dicho rodrigo de con-
treras envio al capitan machuca y alonso calero al dicho desa-
guadero con gente e que desde alli a un año poco mas o menos 
al pareçer deste testigo fue el dicho  governador  con gente al di-
cho desaguadero y estubo alli un año al pareçer deste testigo e 
despues bolvio a esta dicha çibdad y estuvo en ella al tienpo que 
no sabe que tanto fue y se fue a panama e desde panama fue 
a españa  podia  ayer que bolvio quatro meses poco mas o menos 
y que sabe que no a avido en esta çibdad contador nonbrado 
por su magestad e que sabe que diego nuñez de mercado fue 
contador en esta provinçia pero que no sabe sy lo hera nonbra-

do por su magestad 
L. a la çinquenta preguntas dixo que sabe quel dicho  gover-

nador  por virtud de una sobre carta de la abdiençia real de pa-
nama que diego nuñez /f.° 314 v°/ tellez truxo le bolvio los yn-
dios que tenia en admynystracion e  oy  dia  los tiene lo  qual  sabe 
porque este testigo tenia un pueblo de los quel dicho diego  nu-
ñez  tiene al presente y se los quito a este testigo el dicho  gover-

nador  y los dio al dicho diego nuñez por virtud de la dicha so-
bre carta  

LI. a la çinquenta y una pregunta dixo que la sabe como en 
ella se contiene preguntado como la sabe dixo que porque asy 
lo a visto este testigo hazer como en la pregunta se contiene e 
porque este testigo tiene yndios de repartimynto  er,  esta çibdad 
e vsa e guarda lo en la pregunta contenido y asy lo guarda los 
(lemas vezinos desta dicha çibdad y que dello ay ordenanças 
fechas por el dicho  governador  e quando alguna presona no las 
guarda le penan conforme a las hordenanças 

LII. a las çinquenta y dos preguntas dixo que  dize  lo que 
dicho tiene en la pregunta antes desta y queste testigo a visto 
que quando alguna persona eçedia de las dichas ordenanças el 
dicho governador los  castigava  e mandava castigar segund las di-
chas ordenanças sjm tener açesion a presona alguna 

LIII. a la çinquenta y tres preguntas flxo que sabe .e vide 
23  
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quel dicho rodrigo de contreras mando a todas las /f.° 3151 pre-
sonas que tenian yndios de repartimiento que por relevar de tra-
bajo a los yndios y las dichas ordenanças se conpliesen hiziesen 
carretas para servyçio de sus casas y que despues quel dicho ro-
drigo de contreras vino se hizieron carretas y que antes quel di-
cho rodrigo de contreras viniese no abia nynguna carreta e que 
quando el dicho rodrgo de contreras vino este testigo no se ser-
via con carretas y al presente tiene tres carretas para su ser-
vicio -  

MIII.  á la çinquenta y quatro preguntas dixo que sabe que 
despues quel dicho rodrigo de contreras vino por  governador  a 
esta provinçia los yndios son muy mejor tratados que heran an-
tes quel dicho rodrigo de contreras viniese y que) dicho rodrigo 
de contreras los a reservado de muchos trabajos e syrvidunhre 
e syenpre a tenido buen cuydado que sean byen tratados los di-
chos yndios e asy este testigo vido que lo encargava y mandava 
alas personas que los tenian en encomienda y asy lo a visto este 
testigo y a tenido cuydado en que sean yndustriados en las co-
sas de nuestra santa fee catolica como dicho tiene 

LV. a la çínquenta y cinco preguntas dixo que la sabe como 
en ella se contiene preguntado como la sabe dixo que porque asy 
lo a visto /f.° 315 v. °/, usar e guardar e se bsa e guarda por to-
dos los vecinos que tienen yndios de repartimiento y este tes-
tigo asy lo haze e guarda lo  qual  se acostunbra hazer despues 
quel dicho  governador  vino a esta provinçia lo  qual  no se hazia 
antes quel dicho  governador  vinyese 

LVI. a la çinquenta y syete preguntas dixo que sabe 
quel dicho  governador  despues  que vino a esta provinçia man-
do que las yndias no se cargasen ny deservasen ny rozasen ny 
hiziesen otro servicio de que se les pudiese recrecer peligro y 
que asy mysmo sabe que! dicho rodrigo de contreras defendio y 
mando que los naturales desta provinçia no acarreasen madera 
para los navios y que a visto y vee que asy se vsa e guarda y 
quel dicho rodrigo de contreras a mandado lo suso dicho y ebi-
tado que no se haga a fyn que los naturales desta provinçia sean 
relevados de trabajo y se multipliquen 

LVII. a la çinquenta y syete preguntas dixo que por tal per- 
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sona  como la pregunta  dize  este testigo tiene al dicho rodrigo 
de contreras 

LVIII. a la çinquenta e ocho preguntas dixo que sabe quel di-
cho rodrigo de contreras al tienpo que se perdio la dicha nao 
con la dicha gente el dicho rodrigo /f.° 316/ de contreras puso 
dilijençia para enbiar un flavio en socorro de la dicha jente y 
envio un nabio con cierta Jente y que fue por capitan mateo de 
lescano y llevo bastimentos y le mando que pusiese mucha  dili-
Jençia  en buscar la dicha jente en el golfo doça y que no yr el 
dicho flavio con el dicho socorro este testigo cree que todos pe-
reçieran por ser tierra de guerra y necesitada de comyda y ques-
te testigo creó que fue a costa del dicho  governador  los basti-
mentos que envio y queste testigo vicio en esta çibdad parte de 
la dicha gente que vino perdida 

LIX. a la çinquenta e nuebe preguntas dixo que este testigo 
sabe y a bisto quel dicho martyn desquivel fator tiene y a tenido 
pleytos y diíerençias e pasiones con el tesorero pedro de los nos 
e asy por esta razon tiene enemystad con el dicho rodrigo de 
contreras que este testigo no lo sabe y que sabe que al tienpo 
que viniera el dicho martyn mynbreño no  estava  en esta pro-
vinçia el dicho rodrigo de contreras que hera ydo a españa y 
que a su pareçer deste testigo a que llego el dicho rodrigo de 
contreras a esta provinçia quatro meses poco mas o menos des-
pues de la muerte del dicho martyn mynbreño y lo demas no 
sabe 

LX. a la sesenta pregunta dixo que lo que sabe desta pre-
gunta es que los dichos diego sanches e francisco sanches 
/f.° 316 v.°/  an  tenido pleytos e diferencias con el dicho  gover-
nador  sobre yndios que quito al dicho diego sanches y el dicho 
francisco sanches fue e  absento  a panama por razon de las di-
ferençias que tenyan y queste testigo no sabe que heran las di-
ferençias y que por esto este testigo cree que los suso dichos ter

-nan  mala voluntad al dicho  governador  y que al dicho andres de 
sevilla no le  an  contratado mucho por ser vezino de granada y 
que no sabe sy es amygo o enemygo del dicho  governador  y quel 
dicho pablos  peres tenian  en nonbre de Juan de quiñones Cier-
tos yndios y quel dicho  governador  se los quito pocos dias a 
despues que vino esta postrera vez despaña e que sy por esto o 
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por otras cosas le tiene odyo o enemystad este testigo no lo sabe 
ny mas desta pregunta 

LXI. a la sesenta e una preguntas dixo que este testigo sabe 
que los contenidos en la pregunta heran regidores desta çibdad 
e fueron elegidos e primero  dia  del año deste presente año e 
que quando agora vino el dicho rodrigo de contreras quito e re-
movio los dichos regimientos e que por esto piensa que le ter-
nan algun odyo  y lo demas en la pregunta contenido no lo sabe. 

LXII. /f.° 317/ a la sesenta e dos preguntas dixo que este 
testigo vio preso a los contenidos en la pregunta por mando del 
dicho rodrigo de contreras e que por razon de lo suso dicho este 
testigo cree que los suso dichos tienen odyo al dicho rodrigo de 
contreras y que podra ayer un mes poco mas o menos que este 
testigo oyo dezir al dicho martyn ruyz de balda vinyendo ha-
blando sobre los yndios quel dicho  governador abia  quitado a sil 
muger de mateo de lezcano diico el dicho martyn ruyz de balda 
al obispo desta çibdad que pues  avia  quitado los yndios el di-
cho  governador  a la dicha muger de lezcano que  avia  de meter 
los puños hasta los codos en su residençia dando a entender que 
le abla de poner demandas y que por esto piensa que los suso 
dichos no tèrnan buena voluntad al dicho  governador  y lo (le - 
mas en la pregunta contenido no lo sabe 

LXIIII.  a la sesenta y quatro preguntas dixo que este testi-
go vio tTreso al dicho luys de pineda y que dezian que por un 
perjuro y que despues lo vio retraydo en la vglesia y que no 
sao? que fuese sentenciado por perjuro y que a la sazon no  es-
tava  en esta provinçia el dicho rodrigo de contreras y que sy 
por esto /t° 317 v. °/ es ynfame ç no este testigo no lo sabe ny 
mas de lo contendio en la pregunta 

LXVI.  a la sesenta e seys preguntas dixo quel dicho rodri-
go de contreras tuvo preso en la carçer al dicho gonçalo cano 
por çiertos dineros quel dicho  governador  le mandava que pa-
gase al cabildo desta çibdad y queste testigo sabe que por razon 
de los suso dicho antes y al tienpo que dixese sus dichos en esta 
cabsa le tenian odyo y que a oydo dezir que  an  puesto deman-
(las al dicho  governador  en esta residencia y que lo demas en 
la pregunta contenido no lo sabe 

LXVIII.  a la sesenta e ocho preguntas dixo que sabe que 
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despues  quel dicho rodrigo de contreras vino por  governador  a 
esta provinçia esta dicha çibdad esta mas nobleçida de edefyçio 
e bezinos y quel dicho rodrigo de contreras ynçitava a los ve-
zinos desta provinçia a que plantas e ganados todo por yndustria 
del dicho  governador  y este testigo asy lo a bisto 

LXIX.  a la sesenta e nuebe preguntas dixo que lo que sabe 
es que fue publico e notorio en esta dicha çibdad que vino al 
puerto della un barco cargado desclavos de la villa de  sant  my-

guel y quel dicho  governador  /f.° 3181 ynquirio e supo ay los 
dichos esclavos heran byen herrados e bisto que no lo heran 
conforme a lo que s.m. mandava los dio por libres y este testigo 
vido parte de los dichos yndios quel dicho  governador  dio por 

libres en esta çibdad 
LXXIII. a la setenta y tres preguntas dixo que sabe que al 

tienpo quel navio en quel dicho pedro de orejon fue al peru el 
dicho rodrigo de contreras no  estava  en esta provinçia que hera 
ydo al descubrimiento e conquista del desaguadero 

LXXIV. a la setenta e quatro preguntas dixo quel dicho 
gonçalo hernandez no tiene hijo varon syno una fija mestiza bas-
tarda e ay los tuvyera este testigo lo supiera por la conversaçion 
que con el tiene e questo es la verdad para el juramento que 
hizo e no firmo porque dixo que no sabia 

juro en  onze  de jullio testigos caliz e francisco ruyz 
el dicho rodrigo de villena 

XIIII  t° 	 1 contreras vezino desta dicha çib- 
dad testigo presentado en esta 

dicha raçon aviendo jurado dixo lo siguiente 
1. a la primera pregunta dixo que conoçe a los en la pre-

gunta contenidos 
preguntado por las preguntas generales /f.° 318 v.°/ dixo ques 

de hedad de mas de veynte e Cinco años y queste testigo posa 
en casa del dicho rodrigo de contreras y le a dado repartimiento 
de yndios como a vezino desta dicha çibdad y que no le enpe-
çen las demas preguntas generales e que por eso no dexa de 
dezir la verdad 

IX. a la novena pregunta dixo que la sabe como en ella se 
contiene preguntado como la sabe dixo que porque este testigo 
fue al dicho desaguadero con el dicho  governador  y el dicho ro- 
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drigo  de Contreras se partio de la boca del desaguadero un día 
antes que este testigo se partiese donde  estava  el dicho diego 
de caçeres contenido en la pregunta y que quando el dicho  go-
vernador  se partio del dicho desaguadero no le  avia  herido y este 
testigo se partio de! dicho desaguadero despues quel dicho  go-
vernador  se vino para esta provinçia y no le  avia  herido y este 
testigo topo al dicho camacho que yba al dicho desaguadero y el 
dicho  governador estava  en esta dicha provinçia 

X. a !as diez preguntas dixo que este testigo oyo dezir a 
leon que hera alcalde en el desaguadero donde !a dicha quys-
tion dizen ayer pasado quel como alcalde conoçio de la cabsa y 
queste testigo no sabe en que le condeno y que se remyte a la 
sentençia y proçeso que sobre ello paso 

LXVIII.  a la sesenta e ocho preguntas dixo queste /f.° 3191 
testigo fue de !os perdidos que la pregunta haze mençion e ques-
tando syn nyngund socorro e perdidos queste testigo y otros mu-
chos que avian dado al  traves  en el golfo doza !!ego un navio de 
que yva por capitan mateo de !ezcano basteçido de comyda e de 
todo lo neçesario e recogio a este testigo al dicho navio e a to-
dos los demas que se hallaron alli y queste testigo supo como 
el dicho rodrigo de contreras enbyo !os dichos bastimentos y  na 

 vio a su costa por la jente que yva con el dicho mateo de lezca-
no y  muchos yndios en canoa e que por razon de !o suso dicho 
este testigo ny nynguno de !os que en el dicho navio vinyeron 
no pagaron cosa nynguna y que sy el dicho navio no fuera que 
pereçiera mucha jente y questo es !a verdad de !o que esta pre-
gunta sabe para el juramento que hizo y firmolo rodrigo de con-
treras 

juro en  onze  de  fu!lio  testigos baltasar alvares e francisco 
ruys 

el dicho pedro de canpo vez¡- 
XV t° 	 1 no en esta dicha çibdad testigo 

presentado en esta razon Juro 
segund derecho e dixo !o syguiente 

a la primera pregunta dixo  que conoce a los en la pregunta. 
¡f.o 319 v.°/ preguntado por las preguntas generales dixo que 

es de hedad de mas de veynte e çinco años e que no es enemygo 
del dicho rodrigo de contreras antes es su amigo y que por heso 
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no dexa de dezir verdad e que no le enpeçen las demas pregun-
tas generales 

IX. a la novena pregunta dixo que sabe que al tienpo quel 
dicho diego de caçeres hirio al dicho camacho en el desaguadero 
el dicho  governador estava  en esta çibdad preguntado como lo 
sabe dixo que porque vido en esta çibdad al dicho rodrigo de 
contreras al tienpo que se dixo quel dicho diego de caçeres  avia 

 herido al dicho camacho 
X. a la diez preguntas dixo que este testigo oyo dezir lo 

contendio en la dicha pregunta al dicho diego de caçeres y a 
otras muchas personas que venyan del desaguadero y que leon 
vezino desta çibdad hera a la sazon alcalde en el desaguadero 

conoçio  de la cabsa y sentençio al dicho diego de caçeres fue 
preguntado sy sabe ante que eskrivano paso el dicho proçeso e 
quyen le tiene dixo que no lo sabe 

XI. a las  onze  preguntas dixo que a oydo dezir  af  dicho 
diego de castañeda teniente del dicho  governador  rodrigo  de con-
treras conoçio de la cabsa' la sentençio e que despues vino en 
grado de apelaçion en la dicha cabsa a esta çibdad y que se re-
myte al proçeso 

XX. ¡f.° 320/ a las veynte preguntas dixo que este testigo 
no conoçe a los conquistadores de la çibdad de granada y que 
en esta çibdad de leon cree que no ay los conquistadores  conte-
-nidos en la pregunta e que sabe que¡ dicho  governador  dio yn-
dios a los en la pregunta contenidos demas de los quellos tenyan 
y que al dicho quiñones de pocos dias a esta parte se los a  qui -
lado despues que vino despaña esta postrera vez y que lo sabe 
porque este testigo vee los yndios en la pregunta que agora son 
vibos e que son muertos delIos los dichos giron e francisco lo-
pez 

XXII. a las veynte e dos preguntas dixo que lo que sabe 
desta pregunta es que el dicho don diego caçique contenido en 
la pregunta se quexo a este testigo que la dicha yseo de santiago 

 avia  quitado el mando y serviçio que tenia de caçique y le  avia 
 tomado Ciertos puercos e ropa que tenia y lo  avia  hecho vaque-

ro de sus vacas e que ss' por esta cabsa  estava  preso el dicho 
mateo de lezcano este testigo no lo sabe mas de aveno visto 

-preso en su casa 
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XXIII. a las veynte e tres preguntas dixo que sabe que la 
dicha yseo de santiago fue criada de la dicha doña maria e la 
traxo consigo despaña y la caso con el dicho /f.° 320  v.°I  mateo 
de lezeano el dicho rodrigo de contreras y lo demas no lo sabe. 

XXIV. a las veynte e quatro preguntas dixo que el padre-
farían dixo a este testigo como se  avia  casado la dicha bovadilla 
con alonso de horosco y le pregunto a este testigo como ofiçial 
de sastre que  avia  menester para hacerle Ciertas ropas e que sabe 
quel dicho alonso horosco fue proveydo de los dichos yndios en 
la pregunta contenidos por muerte del dicho pero lopeZ que  avia 
quatro  años poco mas o menos e que agora los poseen entran— 
bos pues son casados 

XXVIII. a las veynte e ocho preguntas dixo que podra ayer 
que murto el dicho graviel pie de hierro seys años poco mas o 
menos e que sabe que parte de los yndios del dicho pie de hierro' 
poseya el dicho  governador encomendo  a sebastian picado yerno 
del dicho graviel pie de hierro y los demas dio a gaspar de con-
treras su primo del dicho  governador  y lo demas no lo sabe. 

XXIX. a las veynte e nueve preguntas dixo que sabe que a 
los contenidos en la dicha pregunta el dicho rodrigo de contre-
ras les encomendo los yndios de sus padres y maridos y lo sabe— 
porque se los vee poseer y murieron los dichos padres e  man--
dos en tienpo que¡ dicho rodrigo de contreras fue  governador  e 
questo sabe desta pregunta y no mas 

XXXIII. /f.° 3211 a las treynta e tres preguntas dixo que es 
publico y notorio quel dicho hernan nyeto se fue e  absento desta 
provinçia  y se dezia publivamente que yba a la abdiençia real 
de los confynes e despues este testigo lo vio bolver con el dicho 
señor licenciado herrera juez de resydençia dende dos meses 
poco mas o menos e que pues fue escondidamente que no he-
varia licencia e que fue publico que la dicha abdiençia real le 
*via dado una provision para que le bolviesen los yndios 

XXXIV. a las treynta e quatro preguntas dixo que este tes-
tigo no vido quel dicho rodrigo de contreras removyese yndios 
aigunos al dicho ochoa doriondo e queste testigo no a conocido 
al dicho hernando de haro tener yndios de repartimiento e que' 
sy se los obyeran quitado o removido este testigo lo supiera por 
ser como es vezino desta dicha çibdad 
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XXXV. a las treynta e çinco preguntas dixo que este testigo 
vido hazer abdiençias algunas vezes al dicho rodrigo de contre-
ras e que  oya  a las personas que antel venyan a pedir justicia 
beminamente e syn hazer açesion a persona alguna e questo sabe 
desta pregunta e no mas 

XXXVII. a las treynta e syete preguntas dixo que este tes-
tigo vido preso en la carçer publica al dicho blas de ¡con criado 
del dicho  governador  e a rodrigo gonçales e antono de nuruena 
criados /f.° 321 v.°/ asy mysmo del dicho gavernador y que so-
bre lo que estavan presos se hizo proçeso a los quales se remy-
te e que sabe que en lo que tocaya a la execuçion de la justicia 
el dicho rodrigo de contreras la hazia syn afiçion y questo sabe 
desta pregunta 

XXXIX. a las treynta e nueve preguntas dixo que este testi-
go no a visto quel dicho rodrigo de contreras en todo el tienpo 
que a sydo  governador  no a sacado ny traido a nyngun vezino 
de granada por pleyto alguno a esta çibdad en primera ystancia 
syno fuese en grado de apelaçion y que lo demas en la pregun-
ta contenido no lo sabe 

XLII. a las quarenta y dos preguntas dixo que lo que delta 
sabe es que queste testigo a visto quel dicho rodrigo de con-
treras a otorgado las apelaçiones que del se ynterponian para 
ante quyen apelavan e que no sabe sy por ello el dicho  governa-
dor mostrava odyo  y enemystad a las tales personas e questa sabe 
desta pregunta 

XLIII. a las quarenta y tres preguntas dixo que este testi-
go oyo dezir al dicho licenciado santoyo como el e todo los de-
mas en la dicha pregunta contenidos les  avia  dado licencia el 
dicho  governador  para yr a panama e que se dezia por esta çib-
dad que los suso dichos yban en el flavio de myguel de la cues-
ta y llegados al puerto /f.o 322/ donde se abian de enbarcar los 
suso dichos  ecebto  el dicho diego nuñez que no se acuerda este 
testigo sy yba alb a la sazon e tomaron un barco de andres de 
sevilla e syn los registrar se fueron en el y queste testigo oyo 
quexarse al dicho andres de sevilla como los suso dichos le abyan 
llevado el dicho barco contra su voluntad y questo sabe desta 
pregunta e mas no 

XLIV. a las quarenta y quatro preguntas dixo que este tes- 
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tico vido preso al dicho andres de sevilla en la carçer publica 
desta çibdad  y que se dezia que  estava  preso por çierto perjuro 
que le acusavan que lo prendio el dicho luys de guevara como 
teniente del dicho  governador  y no el dicho  governador  y questo 
sabe desta pregunta 

XLVII. a las quarenta e syete preguntas dixo que este tes-
tigo conoçio al dicho alonso de leon e queste testigo le tenia por 
honbre dé mala lengua e que lo sabe porque lo converso e le oyo 
dezir mal y poner  ynfamyas  en mugeres casadas de esta çibdad 
y  queste testigo tiene, por honrrada y que los mas vecinos desta 
çibdad se holgaron porque el dicho  governador  lo mandase afron-
tar e desterrar e que lo demas en la pregunta contenido (sic).  

LI. a las çinquenta e una preguntas dixo que sabe que des-
pues /f.° 322 v.°/ quel dicho rodrigo de. contreras vino por  go-
vernador  a esta provinçia hizo ordenanças de las quales mando 
que no hilasen yndias en las casas de sus amos que tienen en 
los pueblos y mas dio a los yndios quatro meses del año para 
que no se cargasen ny saliesen de sus pueblos para que hiziesen 
sus sementeras e granjerias los quales dichos quatro meses son 
los mas necesarios de todo el año e que de ello se hizo hordenan-
ças y asy es publico y a ella se remyte e que sabe que lo suso 
•dicho no se  guardava  antes quel dicho  governador  viniese a esta 
provinçia por  governador  y que sabe que¡ dicho  governador  a 
tenido espeçial cuydado que los naturales sean yndustriados en 
las cosas de nuestra santa fee catolica 

LII. a la çinquenta e dos preguntas dixo que sabe que  quan
-do alguna persona eçedia de las dichas hordenanças el dicho  go-

vernador  le  castigava  conforme a las dichas ordenanças syn te-
ner açesion a persona alguna 

'LIII.  a la çinquenta  y  tres preguntas dixo que la sabe como 
en ella se contiene por lo que dicho tiene en las preguntas antes 
<¡esta porque a visto e ve que los dicbos yndios Ion muy mas 
byen tratados despues quel dicho rodrigo de contreras /f.° 3231 
vino por  governador  que no heran antes quel dicho rodrigo de 
contreras vinyese y asy lo a visto este testigo 

LIII. a la çinquenta y tres preguntas dixo que sabe quel di-
cho rodrigo de contreras mando que se hiziesen carretas e- tu-
vyesen bueyes para ellas para el servlçio de sus casas e para 
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iue  los yndios fuesen mas aliviados y asy este testigo a visto 
que se usa en esta dicha çibdad 

LV. a la çinquenta y çinco preguntas dixo que sabe que al 
tienpo quel dicho rodrigo de contreras vino por  governador  los 
yndios de esta provinçia hilavan en las casas que sus amos tie-
nen en los pueblos e deservavan e que sabe que despues quel 
dicho  governador  vino lo a quitado y que sabe que despues que 
dicho  governador  vino a esta tierra por  governador  no se haze 
e que al que no lo  guardava  el dicho rodrigo de contreras lo 

 castigava  lo  qual  sabe porque lo a visto 
LVI. a la çinquenta e seys preguntas dixo que  dize  lo que 

dicho tiene en las preguntas antes desta e que sabe quel dicho 
 governador defendio  que los yndios no se cargasen con maderas 

para los navios e queste testigo cree quel dicho gorernador  man
-dava  lo suso dicho por reservar a los dichos yndios de trabajo. 

LIX.  a la çinquenta y nueve preguntas dixo que este 
/f.° 323 v.°/ testigo tiene al dicho martyn desquivel por enemy-
go del dicho tesorero e queste testigo a oydo dezir que a de ha-
zer todo el mal e daño que pudire al dicho tesorero e que sy 
por esto tiene odyo al dicho  governador  o no queste testigo no 
lo sabe mas de que el dicho tesorero es yerno del dicho  gover-
nador  e que sabe que al tienpo que¡ dicho martyn mynbreño 
no  estava  en esta provinçia el dicho rodrigo de contreras que no 
hera venido de caštilla e que lo demas en la pregunta contenido 
no lo sabe 

LXII. a la sesenta e dos preguntas dixo que sabe cuel di-
cho rodrigo de contreras a fecho algunos synsabores al dicho 
•diego nuñez antes y al tienpo quel dicho diego nuñez dixese su 
dicho e que por esto este testigo cree que le  podria  tener algu-
na enemystad sy se la tiene e que asy mysmo el dicho gober-
nador tuvo preso al dicho balda e que sy por ello le tiene ene-
mystad o no que este testigo no lo sabe ny mas desta pregunta. 

LXIII. a la sesenta e tres preguntas dixo que este testigo 
conoçio al dicho alonso mendez agora seys a syete años e tenia 
buen juicio y entendimiento e que despues aca por dolençias que 
a tenido no tiene tan buen juicio como  solia  e questo sabe des-

-ta pregunta 
LXIV. a la sesenta e quatro preguntas dixo que /f.' 324/ 
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que este testigo vido preso al dicho luys de pineda en la carçer 
publica desta çibdad e dezian questava preso por çierto perjur(> 
e queste testigo cree que no fue sentençiado por ello e que se 
huyo de la carçer e questava preso por mando del dicho  gover-
nador  e que no sabe sy por lo suso dicho tiene enemystad al 
dicho  governador  ny mas desta pregunta 

LXVIII.  a la sesenta e ocho preguntas dixo que sabe que 
despues quel dicho  governador  bino a esta provinçia se a ab-
mentado y nobleçido esta dicha çibdad de granada en edefycios 
e que sabe quel dicho  governador  a hecho plantar plantas y 
criar ganados todo por induzimyento del dicho  governador  e 
questo sabe desta pregunta e mas no 

LXXIII. a la setenta e tres preguntas dixo que sabe que al 
tienpo quel dicho pedro de orejon fue al peru el dicho rodrigo 
de contreras  estava  en la conquista e descubrimiento del  desa-
guadero  lo  qual  sabe porque este testigo residio en esta dicha 
çibdad e lo vido 

LXXIV. a la setenta e quatro preguntas dixo que este tes-
tigo no sabe quel dicho gonçalo hernandez tenga hijo ny hija 
lejitimo en esta provinçia e que a oydo dezir al dicho gonçalo 
hernandez al dicho rodrigo de contreras que tiene una hija mes-
tiza e no legitima y questa es la verdad de lo  fi0  324 v.°/ que 
deste caso sabe y firmolo de su nonbre pedro de canpo 

juro e dixo en doze de jullio testigos francisco de caliz e fran-
cisco rodriguez 

el dicho juan de la calle ve- 
XVI t° 	 ¶ zino desta dicha çibdad testigo 

presentado en esta razon juro se--
gund derecho e dixo lo syguiente 

1. a la primera pregunta dixo que conoçe a los en la pre-
gunta contenidos 

preguntado por las preguntas generales dixo que es de hedad 
de quarenta años e quel dicho rodrigo de contreras le a dado yn-
dios como a uno de los primeros conquistadores y que lo demas' 
de las preguntas generales no le enpeçen 

XII. a las doze preguntas que sabe quel dicho juan esteban 
fue vezino de la villa de bruselas e tuvo repartimiento de yn-
dios e que lo sabe porque se lo oyo dezir al dicho juan esteban 
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y a otras personas e que lo demas en la pregunta contenido no 
lo sabe 

XIII. a la treze pregunta dixo que despues quel dicho juan 
esteban vino de la villa de bruselas vino a esta provinçia e de 
alli se fue a honduras con diego lopez de sabzedo y que en lo 
demas en la pregunta contenido no lo sabe mas de que¡ dicho 
Juan esteban dixo a este testigo que tuvo yndios en  sant myguel 

 e despues vino a esta provinçia 

XVII. /f.t 3251 a las diez y syete preguntas dixo que sabe 
que¡ dicho pedro arias davila  poblo  en nonbre de dios e panama 
e por su mandado se descubrio esta provinçia porque este testigo 
vino con el capitan quel dicho pedrarias enbio a  descobrir  esta 
provinçia y que envio a  descobrir  el peru y que en lo suso dicho 
se a hecho servicio a dios y a su magestad 

XX. a las veynte preguntas dixo que sabe que al presente 
no hay (le diez o dow conquistadores arriba de los primeros que 
vinyeron con este capitan francisco hernandez y que sabe que  an 

 dado yndios a todos los en la pregunta contenidos eçebto que 
este testigo no se acuerda sy el dicho  governador  a dado yndios 
e francisco lopez y que a los demas que dicho tiene a dado yn-
dios demas de losquellos tenyan porque este testigo es el dicho 
Juan de la calle en la pregunta êontenido y el dicho gobernador 
le dio yndios demas de los que) tenia como a conquistador 

XXX. a las treynta preguntas dixo que este testigo vido usar 
y exercer el dicho cargo de  governador  al dicho licenciado cas-
tañeda e que oyo dezir publicamente que por fyn y muerte del 
dicho pedrarias los cabildos (le la çibdades desta provinçia le 
avian elegido por  governador  y que como tal  governador enco-
mendava yndios  

XXXIII!, /LO 325 v.°/ a las treynta e quatro preguntas dixo 
que sabe quel dicho ochoa doriondo y el dicho  governador  no 
le a quitado ny removido yndios y que al dicho hernando de haro 
no le a quitado ny removido yndios ny los tiene ny a tenido y 
questo sabe desta pregunta 

XXXV. a la treynta e cinco preguntas dixo que este testigo 
vido algunas vezes hazer abdiençias al dicho rodrigo de contre-
ras e que a lo que este testigo le pareçe  oya  a las personas que 
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ante el venyan a pedir justicia e benynamente y quel a dicho 
su dicho en la pesquisa secreta y que a el se remyte 

XLVIII. a las quarenta e ocho preguntas dixo que sabe que 
al tienpo quel dicho  governador  vino despaña con el dicho car-
go no  estava  en esta provinçia el licenciado castañeda conta-
dor ny alonso perez de valer fator e que oyo dezir quel dicho 

 governador  envio una carta de justicia al peru para que el li-
cenciado castañeda vinyese a dar las dichas quentas e que sabe 
que los suso dichos no  an  venido mas a esta provinçia  

LI. a la çinquenta e una preguntas dixo que la sabe como 
en ella se contiene preguntado como la sabe dixo que porque 
asy lo a bisto usar e guardar en esta provinçia y porque este 
testigo tiene yndios de repartimiento y asy lo guarda e que dello 
ay ordenanças y que quando algunas personas eçeden de las di-
chas ordenanças le castiga conforme a ellas 

LII. It°  3261 a la çinquenta e dos preguntas dixo que  dize 
 lo que dicho tiene en las preguntas antes desta 

LIII. a la çinquenta e tres preguntas dixo que la sabe como 
en ella se contiene preguntado como la sabe dixo que porque 
este testigo asy lo a visto segund e como en la pregunta se con-
tiene 

LIV. a la çinquenta y quatro preguntas dixo que este tes-
tigo be quel despues quel dicho rodrigo de contreras vino por 

 governador  los naturales desta provinçia  an sydo  muy byen 
tratados y mejor que lo heran antes quel dicho rodrigo de con-
treras vinyese alyviandolo de muchos trabajos e sirvidunbres que 
de antes teman e questo sabe desta pregunta 

LVI.  a la çinquenta e seys preguntas dixo que sabe quel di- 
cho rodrigo de contreras a defendido que no se carguen los yn- 
dios por madera para navios e que las yndias deservasen ny re- 
movyesen ny hiziesen otros servicios que solian hazer antes 
quel dicho  governador vinyese  y questo sabe desta pregunta. 

LXXIII. a la setenta e tres preguntas dixo que sabe que al 
tienpo quel dicho pedro de orejon fue al peru el dicho rodrigo 
de contreras no estava en esta provinçia questava en el desagua- 
dero en el descubrimiento e conquista della /f.° 326 v./ sabe 
porque este testigo vido yr a enbarcar al dicho pedro de orejõn 

LXXIJII. a la setenta e quatro preguntas dixo que este tes- 
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tigo  no conoçe que¡ dicho gonçalo hernandez tenga hijo nyngu-
no bastardo ny lejitimo en esta provinçia porque sy lo tuviera 
este testigo lo supiera por la mucha conversaçion que con el 
este testigo tiene y que es publico que tiene una hija mestiza 
• no lejitima e questo es la verdad para el juramento que hizo 
• firmolo juan de la calle 

juro este  dia doze  de jullio testigo que lo vieron jurar diego 
de trugillo e andres de mezquita alguazil mayor 

el dicho juan  sanchez  porte- 
XVII t° 	 ro testigo presentado por el di- 

cho rodrigo de contreras  avien
-do jurado en forma de derecho y syendo preguntado por el di-

cho ynterrogatorio dixo lo syguiente 

1. a la primera pregunta dixo que conoçe a los en la pre-
gunta contenidos de vista e habla e conversaçion 

fue preguntado por las preguntas generales dixo que es de 
hedad de mas de treynta años e que no es enemygo del dicho 
rodrigo de contreras antes se a tenido por su servidor y le a 
tenido syenpre buena voluntad y que las demas no le enpeçen. 

VII. /f.° 327/ a la setima pregunta dixo que al dicho Lien-
po quel dicho rodrigo de contreras fue al desaguadero este tes-
tigo  estava  en la çibdad de granada e vio que muchos vezinos 
de la çibdad de granada y desta de leon que yban con el dicho 
rodrigo de contreras llevavan yndios e yndias de serviçio de sus 
pueblos que tenÿan en repartimiento e queste testigo no vio que 
!levasen nynguno en cadenas y que asy mysmo oyo dezir a per-
sonas que de sus nonbres no se acuerda que el dicho rodrigo 
de contreras  avia  mandado que fuesen personas a buscar las 
pieças que anduviesen huidas por los montes para llevarlas al 
desaguadero para darlas a la jente que yban a la dicha conquista 
y que asy mysmo este testigo oyo dezir a personas cuyos non-
bres no se acuerda que un hoyos vecino de granada tenia çinco 
o seys pieças de yndios o de yndias en cadenas para llevallas al 
desaguadero que yban a  descobrir  la primera vez que fueron e 
que lo supo rodrigo de contreras e hizo prender al dicho hoyos 
e hizo soltar las dichas pieças e que tuvo preso al dicho hoyos 
para dalles çieri azotes por el delito que  avia  cometido las qua- 
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les pieças este testigo se acuerda agora que las vio con la dicha 
cadena e que lo deinas que lo oyo dezir como dicho tiene 

VIII. /f.° 327 v.°/ a la otava pregunta dixo que este testigo 
se hallado en algunas entradas espeçialmente en el desaguade-
ro dos vezes e a visto que syn las dichas pieças y serviçio pasa-
ran mucho riesgo e trabajo los españoles e que vio que los sol-
dados no quedan yr syno les  davan  servtçio  

XXII. a las veynte e dos preguntas dixo que este testigo vio 
preso en esta çibdad en su casa al dicho mateo de lezcano e que 
asy le oyo dezir al dicho mateo de lezcano preguntadole porque 

 estava  preso e dezia que lo tenia preso el  governador  porque 
 avia  quitado de caçique a un caçique suyo e que sabe que  quan

-do murio el dicho mateo de lescano no  estava  preso por esto. 
XXIIII.  a las veynte e quatro preguntas dixo que este tes-

tigo es amigo del dicho alonso de horosco e preguntado en esta 
çibdad de leon al padre Juan farfan que  diz  que es tío de la di-
cha catalina de bovadilla que sy era verdad el casamiento de 
la dicha bovadilla e alonso de horosco e que le dixo el dicho 
padre farfan como estavan casados y los dexava juntos en su 
casa e que pues  estan  casados los yndios que tuvyera el dicho 
horosco los terna tanbyen la dicha bovadilla 

XXIX. a las veynte e nuebe preguntas dixo que este testi-
go sabe e a visto quel dicho rodrigo de contreras /f.° 328/ en-
comendo los yndios que vacaron por muerte de benito davila en 
Juan davila su hijo vezino de la çibdad de granada y asy mysmo 
por muerte de Juan ochos de mongia el dicho rodrigo de con-
treras deposito los dichos yndios que tenia en sus hijas y as>' 
mysmo por muerte de  plaça  el viejo los encomendo el dicho 
rodrigo de contreras en rafael de la  plaça  su hijo y queste tes-
tigo no sabe sy son todos los que su padre tenia y que asy mys-
mo vio este testigo una çedula de encomienda quel dicho rodri-
go de Contreras encomendo a juan hijo del dicho pedro bervis 

que los demas en la pregunta contenidos no lo sabe mas de 
que oyllo dezir fue preguntado sy el dicho rodrigo de contreras 
proveyo todos los yndios que tenian sus padres a las personas 
que tiene declarados dixo que no sabe sy tenian los dichos sus 
padres de los que a declarado mas yndios de los que los dichos 
tyenen 
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XXXV. a las treynta e çinco preguntas dixo que este testigo 
a sydo procurador de cabsas en esta çibdad çerca de tres años 
y que en las cosas que este testigo vio que le yvan a pedir 
jucticia al dicho  governador syenpre vyo  que les  oya benina

-mente y queste testigo le dixo muchas vezes el dicho rodrigo 
de contreras que sy algunas personas querlan pedir justicia o 
querian dar poder a este testigo que le pidiesen con que /f.° 328 v.°/ 
en los escritos hablasen byen criados y queste testigo no vio 
fazer malos tratamientos sy no hera al que hera mal criado  CII  

sus escritos e de palabra 
XXXIX. a las treynta e nueve preguntas dixo que en todo 

el tienpo que este testigo residio y 'fue procurador en esta di-
cha çibdad como dicho tiene no vio quel dicho rodrigo de con-
treras sacase a los vezinos de la dicha çibdad de granada de pri-
mera ystançia de la dicha çibdad para esta çibdad e que por ayer 
sydo procurador como hera y obyera traido el dicho rodrigo de 
Contreras alguno este testigo lo obyera visto 

XL. a las quarenta preguntas dixo que  dize  lo que dicho tie-

ne en las preguntas antes desta 
XLII. a las quarenta e dos preguntas dixo que no la sabe. 
XLVII. a las quarenta e syete preguntas dixo que al tïenpo 

que fue preso el dicho alonso de leon e senteniado este testigo 
 estava  en esta çibdad y que en toda ella se dezia quel dicho 

alonso de leon  avia  puesto lengua en la honrra e fama en las 
mugeres deste pueblo y asy mysmo le conoçio por honbre mal-
diziente e que sabe que por ser maldiziente se holgaron muchas 
personas de lo quel dicho rodrigo de contreras hizo 

L. a la çinquenta pregunta dixo que este testigo oyo dezir 
e bio /J.° 329/ quel dicho diego nuñez truvo una sobre carta de 
la abdiençia de panama para que le bolvyesen los yndios quel 
dicho rodrigo de contreras le abia quitado al dicho diego nuñez 
y queste testigo vio como le volvieron los dichos yndios y ques-
te testigo oyo dezir algunas personas que no se acuerda de sus 
nonbres como el dicho diego nuñez tomo cuenta de lo que avian 
rentado los yndios 

LX.  a la sesenta pregunta dixo que lo que sabe e a visto 
este testigo es quel dicho diego sanchez e francisco  sanchez  y 
andres de sevilla contenidos, en la pregunta  an traydo pleytos  

24 
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con el dicho rodrigo de contreras y que asy mysmo a visto en 
esta resydencia que los dichos francisco  sanchez  e diego  sanchez 
an  puesto demandas e querellas en esta residençia al dicho ro-
drigo de contreras e que por esto cree este testigo que le tienen 
mala voluntad al dicho rodrigo de contreras e que lo demas con-
tenido en la pregunta no lo sabe 

LXII.  a la sesenta e dos preguntas dixo que este testigo vio 
al dicho martyn ruys de balda preso en esta çibdad por mando 
del dicho rodrigo de contreras y queste testigo no sabe porque 
se remyte al proçeso y que asy mysmo vio retraydo en esta çib-
dad en el monesterio de la merced al dicho diego nuñez y ques-
te testigo le / f.°  329  v.°I oyo hablar algunas palabras al dicho 
diego nuñez en perjuiçio del dicho rodrigo de contreras y que 
por esto cree que los suso dichos le ternian mala voluntad e 
que lo demas no sabe 

LXVI.  a la sesenta e seys preguntas dixo que este testigo 
a visto quel dicho gonçalo cano a puesto muchas demandas de 
acusaçiones al dicho rodrigo de contreras en esta residençla e 
que pues le pone acuaçiones e demandas en esta residençia este 
testigo cree que no le tiene buena voluntad al dicho rodrigo de 
contreras e que lo demas contenido en la pregunta este testigo 
no sabe e questa es la verdad para el juramento que hizo e fir-
molo de su nonbre Juan  sanchez  

Juro en dow de Jullio testigos diego de trugillo e tomas va-
lençiano 

el dicho hernando parrado 
XVIII t° 	 testigo presentado por el dicho 
- -- 	 rodrigo de contreras aviendo ju- 
rado en forma de derecho y syendo preguntado dixo lo syguien-
te 

1. a la primera pregunta dixo que conoçe a los enella con-
tenidos fue preguntado por las preguntas generales dixo que es 
de hedad de veynte e dos años poco mas o menos e que es criado 
de rodrigo de contreras  y  le da salario y de comer y que lo de-
mas /f.° 3301 de las preguntas generales no le enpeçe e no de-
xara de dezir verdad 

XXIIII.  a las veynte e quatro preguntas dixo que este testi-
go sabe e vido quel dicho alonso de horosco esta casado con la 
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nicha  catalina farían porque este testigo los vio casar y tomar-
se las manos y estuvo a la colaçion que se dio que e pues que 

 estan  casados poseeran juntamente los yndios que tenian e tiene 
el dicho horosco e questo sabe deste caso para el juramento que 
hizo e firmolo de su nonbre francisco parrado 

juro este  dia martin  de marquina testigos diego dt trugillo y 
tomas valençiano 

el dicho martyn de marquina 
XIX t° 	 J testigo presentado por el dicho 

rodrigo  de contreras aviendo ju-
rado en forma de derecho y syendo preguntado dixo lo syguien-
te 

1. a la primera pregunta dixo que conoce al dicho rodrigo 
de contreras e algunos de los contenidos en la pregunta porque 
este testigo a poco que esta en esta tierra e vino con el dicho 
rodrigo de contreras esta postrera vez despaña 

fue preguntado por las generales dixo que es de hedad de 
veynte e cinco años o veynte e seys años y ques criado del di-
cho rodrigo de contreras e que por eso no dexara de dezir ver-
dad 

LX..  /f.° 330 v.°/ a la sesenta pregunta dixo que la sabe como 
en ella se contiene porque este testigo le vio en castilla y le 
sirvio e vino con el esta postrera armada e questo es lo que sabe 
para el juramento que hizo e firmolo de su nonbre martyn (le 
marquina 

en cinco de jullio del dicho año ante el señor licenciado pa-
reçio presente el dicho peralvarez de camargo e presento el es-
crito syguiente 

muy magnifico señor 
rodrigo de contreras por presona de ,my procurador paresco 

ante vuestra merced e digo que yo tengo necesidad de ciertos 
conplimientos que hize de las provisiones que me fueron note-
fycadas que pasaron ante cristobal de benavente escrivano de su 
magestad que fue enesta provinçia las escrituras del  qual estan 

 ante luys perez escrivano del jusgado de vuestra merced 
por tanto a vuestra merced pido y suplico mande al dicho 

luys de perez busque los dichos conplimientos de las dichas pro-
visiones entre las dichas escrituras del dicho cristoval de bena- 
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yente y asy hallado me lo mande dar abtorizado del dicho luys 
perez en manera que haga fee para lo presentar ante vuestra 
merced en guarda de my derecho sobre lo  qual  pido justicia 
e para ello su magnifico oficio suplico rodrigo de contreras 

/f.° 3311 e asy presentado el dicho escrito de la manera que 
dicho es su merced mando a ny el dicho escrivano busque las 
dichas escrituras que pide e ponga un traslado abtorizado dellas 
en estos sus descargos 

e despues de lo suso dicho en nueve dias del dicho mes dé 
jullio e del dicho año antel dicho señor licenciado y ante ny el 
dicho escrivano pareçio presente el dicho peralvarez en el dicho 
nonbre e presento el escrito syguiente 

muy magnifico señor 
rodrigo  de contreras por persona de my procurador digo que 

sobre muchos de los cargos que vuestra merced por la pesquisa 
secreta me a hecho ay pleytos particulares de las personas que 
pretenden estar agraviados de lo contenido en los dichos cargos 

 an  dado de my querellas e puesta demandas en esta residencia 
e penden ante vuestra merced y asy mysmo otros de los dichos 
descargos se me  an  puesto por capitulos por bartolome tello e 
por benito diaz vezinos de  granadae  sobre ello asy mysmo esta 
pleyto pendiente ante vuestra merced e pues no se sufre en de-
recho que yo sea obligado a satisfaçer en una mysma cabsa por 
tantas partes ny que sea molestado por cada cosa en mas de un 
juicio a vuestra merced pido y suplico mande ver los dichos 
cargos e capitulos e las cabsas pendientes que por presonas par-
ticulares se me  an  movido sobre alguno de los  It°  331 v.°/ di-
chos cargos e visto declare que parte tengo de satisfaçer man-
dando que sobre una mysma cosa no haya mas de un conoci-
miento de cabsa e asy mysmo pido questa petiçion se ponga en 
el proçeso de mys descargos e  pidolo  por testimonio 

otro sy pido que por quanto cristobal garcia vezino desta çih-
dad en el dicho que dixo en la pesquisa secreta  dize  que yo dy 
y encórnende yndios a un mestizo hijo de gonçalo hernandez 
pido a vuestra merced le mande pareçer ante sy e declare que 
hijo mestizo fue el del dicho gonçalo hernandez e que pueblo 
fue el que yo le dy y encomende para que de razon sufiçiente 
de su dicho e a vuestra merced le conste de la verdad de. lo 

www.enriquebolanos.org


HISTORIA DE NICARAGUA 	 373 

que en este caso pasa pues es publico y notorio que ny el dicho 
gonçalo hernandez a tenido ny tiene nyngund hijo en estas par-
tes natural ny mestizo ny menos de legitimo matrimonyo 

otro sy pido a vuestra merced porque asy mysmo francisco 
 sanchez vezino  de granada tiene declarado en su dicho en la di-

cha pesquisa secreta que porquel y el licenciado  sa  ntoyo  e otros 
sus consortes querian yr a la abdiençia de panama en segui-
miento de Ciertas apelaçiones que de my e de my teniente abyan 
ynterpuesto los mande prender porque no fuesen en seguimien-
to dellas ny a pedir su justicia /f.° 3321 que vuestra merced 
mande pareçer ante sy al dicho francisco sanches y le mande 
diga e declare en seguimiento de que apelaçiones y de que cab-
sas yvan a seguir a la dicha abdiençia para que asy mysmo cons-
te de la maliçia que tuvo en dezir su dicho lo  qual  todo pido a 
vuesrta merced en aquella  via  e forma que mejor derecho lugar 
aya y lo pido por este modo otro sy que por quanto francisco  san-
chez  e bartolome tello tienen Ciertas provisiones de las reales ab-
diençias de santo domingo e panama e que por ellas se les da li-
cencia para sacar desta provinçia a algunas pieças naturales della 
de las quales dichas provysiones yo tengo neçesidad para mys 
descargos para las presentar ante vuestra merced pido que sobre 
juramento que primeramente hagan les mande declarar sy tie-
nen las dichas provysiones y declarado se las mande esibir por 
quanto para que los dichos descargos yo hago presentaçion de 
ellas en quanto por my hazen y no mas ny allende e lo pido por 
testimonio rodrigo de contreras 

e asy presentado el dicho escrito su merced dixo que heran los 
capitulos puestos por el dicho bartolome tello e benito diaz e 
que los capitulos de que fue fecho cargo en la residençia secre-
ta los mandara testar e quitar de los dichos /f.° 332 v.°/ capitu-
los e como reçibira testigos sobre ellos que hasta tanto que lo 
vea determine e tieste los tales capitulos no corra termino de 
prueva a ninguna de las partes lo  qual  su merced mando en haz 
de camargo e bartolome tello que presente estavan testigos die-
go  sanchez  e antonio de carate 

asy mysmo  mande pareçer ante .sy al dicho cristobal garçia 
Para que aclare lo pedido por el dicho rodrigo de contreras y lo 
que declarare se ponga en la pesquisa secreta 
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asy mysmo  mando al dicho bartolome tello questa presente-  
que ysyba la dicha provysion que les pedia o declare con jura-
mento sy es verdad que tiene la dicha provysion o sy la tuvo en 
algund tienpo y ques lo que contenyella enella e por quanto el 
dicho francisco sanches no esta çibdad que es ydo a la çibdad de 
granada mando dar su mandamiento para que los alcaldes de 
la dicha çibdad de granada conpelan al dicho francisco sanches 
que ysyba ante ellos la dicha provysion e declare sobre jura-
mento sy tiene o a tenido la dicha provysion o lo que en ella se 
contiene y asy ysibida .a costa del dicho rodrigo de contreras e 
dando fianças de bolver la dicha provysion se la entregue a la 
parte del dicho rodrigo de contreras 

e despues desto en el dicho  dia nuebe  de  It°  333/ julio del 
dicho año antel dicho señor licenciado e ante my el dicho escri-
vano pareçio presente el dicho pedro alvares de camargo en non-
bit del dicho rodrigo de contreras e presento un escrito e tes-
timonyos e provision su thenor de todo lo  qual  es este que se 
sigue 

muy magnifico señor 
rodrigo  de contreras por persona de my procurador paresco 

ante v.m. e digo que para en prueva de los descargos que ante 
vuestra merced tengo dados tengo neçesidad de sacar çiertas 
fees de proçesos y escrituras que  an  pasado de las quales para 
el efeto suso dicho hago presentaçion a v.m. e pido e suplico las 
mande sacar a los escrivanos que las tienen en su poder que son 
las syguientes 

para en prueva de las sesenta preguntas de my ynterrogato-
rio me sea abtorizada de como francisco sanches me puso çiertos 
capitulos en el abdiençia de panama tiene el proçeso desto luys 
perez 

yten  para en prueba de la  onzena  pregunta hago presenta-
çion de una fee del proçeso que se hizo por el capitan castañe-
da contra alonso de horosco en el desaguadero e de como se fe-
neçio en esta çibdad ante luys de guevara teniente general de 

 governador  esta este proçeso acomulado en los cargos que se 
dieron a luys de guevara 

/f.° 333 v.°/ yten una fe del proçeso que se hizo sobre la yle-
çion del cabildo de granada que esta el dicho proçeso ante luys pe- 
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res escrivano hago presentaçion de todo el proçeso para en prue-
va de ¡ny yntençion 

yten  hago presentaçion desta fe de Ciertos capitulos de la ys-
truyçion que los reys catolicos de gloriosa memoria dieron a pe-
drarias davila para la governaion desta tierra firme e desta le-
dula e provysion de su magestad por donde mandaron al dicho 
pedrarias davila governase esta provinçia conforme a las ynstru-
çiones que se le  avia  dado para  governar  la dicha provinçia de 
tierra firme e asy mysmo hago presentaçion desta provysyon de 
su magestad por donde me mande govierne esta provinçia con-
forme alas dichas provysiones e ynstruçiones para en prueva de 
las quarenta e una pregunta de my ynterrogatorio y de otras co-
sas contenidas en los dichos mys descargos 

yten  pido a vuestra merced mande sacar vna fe de Cierto 
proçeso que se hizo contra bartolome gonçalez en el  qual  fue 
condenado en privaçion de yndios el  qual  esta ante el presente 
-escrivano y asy mysmo una fe de como agora esta preso e vues-
tra merced lo hallo en la carçer publica por Ciertos malos trata-
mientos que tanbyen  estan  ante el dicho luys  peres  de lo  qual 

 todo hago pre-  It°  334/ sentaçion para en prueva de la  cator-
zena  pregunta de my ynterrogatorio 

yten  hago presentaçion desta provysion de su magestad en 
que manda se den yndios a los que nuevamente vynyeren a po-
blar esta provinçia para en prueba de las diez y seys preguntas 
Y de lo demas contenido en mys descargos 

yten  hago presentaçion de un proçeso que se hizo contra ma-
teo de lezcano sobre Ciertos malos tratamyentos de yndios que 
avian (echo el e  yseo de santiago su muger el  qual  esta ante el 
presente escrivano para en prueva de los cargos que se me hazen 
tocante a los dichos mateo de lescano e yseo de santiago su  mu

-ger 
yten fago presentaçion  del proçeso que paso con luys de gue-

vara sobre los tres mil pesos que se le pedian para en prueva 
del el  qual  esta ante el presente escrivano de que depende la exe-
cuçion que despues se hizo al dicho luys de guevara 

yten  pido a vuestra merced mande sacar una fee del regis-
tro de navio de  miguel  de la cuesta por donde consta que yo di 
licencia para que fuesen en el bartolome tello e francisco san- 
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ches e sus consorCese de la  qual asy mysmo  hago presentaçion 
para en prueva de las qurenta e tres preguntas el  qual  dicho re-
gistro esta ante el presente escrivano 

yten  pido a vuestra merced mande sacar una fee de çierto 
/f.° 334 v.°/  proçeso que se hizo contra andres de sevilla sobre 
un perjuro de que acusado es en el dicho proçeso esta entre las 
escrituras de martyn mynbreño que tiene el presente escrivano 
de la  qual  dicha fee hago- presentaçion para en prueva de las 
quarenta e quatro preguntas 

yten  hago presentaçion desta çedula de su magestad por la 
 qual  me mando yr a  descobrir  el desaguadero para en descargo 

M cargo que se me haze sobre los yndios que se sacaron para 
el dicho descobrimiento 

yten  hago presentaçion de las hordenancas que se han fecho 
sobre el buen trataniento de los naturales 

yten  hago presentaçion de çierto proçeso que yo mande dar 
para que a todos los que qusiesen jr a se quexar de my e pedir 
Justicia a la abdiençia de panama pudiesen yr libremente que 
yo les  dava  licencia para ello 

yten  hago presentaçion de çierta licencia que yo di a fran-
cisco  sanchez  para que fuese desta provinçia a pddir justicia ante 
su magestad o ante quyen le pareçiese questa signada de martyn 
mynbreño escrivano 

yten  hago presentaion de çierta ynformaçion que se tomo so-
bre que yo nunca admovi ny quyte visytadores en granada por 
donde consta que la provysion que çerca desto tengo fue con fal-
sa relaçion 

yten  hago presentaçion de una fe firmada e signada de se-
hastian de merlo escrivano de su magestad por donde consta que 
Juan de  salamanca  e sebastian picado dieron poder para pedir 
Juez de residençia contra my para en prueva de las tachas que 

 estan  puestas a criptoval garçia e juan de  salamanca  e sevastian 
picado 

yten  pido a vuestra merced mande sacar un registro de la 
nao nonbrada  sant nyculas  en que fue orejon al peru por donde 
consta que no fue yo el que resgistro el dicho navio para en 
descargo del cargo que se me hizo çerca de las pieças quel di- 
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cho orejon llevo de la  qual  dicha lee äsv mysmo hago presenta-
çlon 

yten  pido a vuestra merced mande sacar una fee de la  sen-
tençia  que di aprovando el cabildo desta çibdad de ]con dela 

 qual  asy mysmo  hago presentaçion 
todas las quales dichas fees y proçesos provysiones e çedulas 

jresento ante vuestra merced para en prueva de los descargos 
que tengo dados a los cargos que vuestra merced por la pesqui-
sa secreta me hizo e hago presentaçion de todo ello en general e 
cada cosa dello en particular en cuanto por my haze y no en 
mas ny aliende e pido a vuestra merced y sy neçesario es le 
requiero le mande todo poner en el proçeso de los dichos mys 
descargos y que  It.0  335 v.°/ no sentençie ny determyne sobre 
ello cosa alguna hasta tanto que sea puesto en el dicho proçeso 
e vuestra merced lo vea todo para que mas claramente conste de 
la justificaçion de my justicia la  qual  lo pido en aquella vía e 
forma que mejor de derecho lugar aya e sy otro mayor pedi-
mento o requerimiento es neçesario aquel hago solas protesta-
çiones que enest,e caso se requyeren e tengo fecha para lo  qual 

 el muy magnifico oficio de vuestra merced inploro e pido con-
plimyento de justicia 

y testimonio rodrigo de contreras 
asy  presentado el dicho escrito su merced lo obo por presen-

tado y mando poner en este proçeso de resydencia las escritu-
ras que presenta e proçesos e testimonyos y fees que pide tes-
tigos diego de trugillo e francisco ramyres 

se 

don carlos por la divina ele-
provision de  governador  a ro- mençia enperador senper agusto 
drigo de contreras. rey de alemania e doña juana su 

madre y el mysmo don carlos por 
la gracia de dios rey de castilla de leon de aragon de las dos çe-
çilias de cherusalen de navarra de granada de toledo de valen-
çia de galizia de maqorcas de sevilla de çerdeña de cordova de 
corçega de murçia de jaen de los algarves de algezira de gil»ual-
lar de las yslas de canarias de las yndias yslas e tierra  It.0  33431 
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firme del mar oceano condes de barçelona señores de vizcaya e 
de molina duques de atenas e de neopatria condes del ruysellon 
e de çerdanya marqueses de oristan e de goçiano archiduques de 
abtria duques de borgoña y de bravante condes de flandes e de 
tirol etc, a vos rodrigo de contreras vezino de la çibdad de sego-
vis salud y graçia sepades questando pedrarias davila nuestro 

 governador  e capitan general de las provinçias de nycaragua po-
blando las dichas provinçias y residiendo en ellas juntamente el 
licendiado su alcalde mayor el dicho pedrarias falleçio desta pre-
sente vida y porque a nuestro serviçio y a la buena poblaçion 
conquista e paçificaçion de la dicha tierra y administraçion de la 
nuestra justicia enella convyene de proveer de nuestro  gover-
nador della  para que las govyerne y tenga en justicia por ende 
confyando de vuestra persona abilidad e fydelidad que myrareys 
byen y fyelmente las cosas del serviçio de dios nuestro señor y 
nuestro y la execuçion de la nuestra justicia y la paz y sosyego 
y buena governacion y poblaçion de las dichas tierras e acrecen-
tamiento dellas e conversion de los naturales a nuestra sante 
fee catolica e que hareys todo lo demas que por nos vos fuere 
mandado y encomendado es nuestra merced que por el tienpo 
que nuestra voluntad fuere vos el dicho rodrigo de contreras 
tengays por nos y en nuestro nonbre la /f? 336 v.°/ dicha go-
vernaçion e  capitania  general de las dichas provinçlas de nyca-
ragua e çibtadas las partes de que yuso  seran  declaradas segund 
ecomo e de la manera que lo fue el dicho pedrarias davila con-
forme a sus provisiones e que podays usar los dichos oficios de 
justicia e juridiçion çivil e crimynal asy por mar como por tierra 
quedando de todo ello la apelaçion para ante los de nuestro con-
sejo de las yndias de seysçientos pesos arriba e que vos el dicho 
rodrigo de contreras podays usar e ubseys el dicho oficio de 
nuestro  governador  e capitan general asy por mar como por tie-
rra por vos e por vuestros lugar tenyentes los quales podays 
quitar y admover cada e quando que quysierdes e por byen tu-
vierdes que a nuestro servicio y execuçion de la nuestra justi-
cia e paz e sosyego de la dicha tierra convenga para lo asy hazer 
e eonplir por esta nuestra carta mandamos a los concejos e jus-
ticias e regidores caballeros y escuderos oficiales e bornes bue-
nos de la çibdades vyllas e lugares de la dicha tierra e a otras 
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cualesquyer  personas de qualquyer ley y estado o condiçion que 
sean o ser puedan que en la dicha tierra  estan  o estuvieren o 
a ella fueren que vos ayan e reçiban e tengan por nuestro  gover-
nador  e capitan general e vos dexen e consientan vsar los di-
chos oficios asy por mar como por tierra /f.° 3371 y  executar  la 
dicha nuestra justicia por vos e por vuestros lugartenientes se-
gund que mejor y mas conplidamente lo usaron e pudieron usar 
con el dicho pedrarias davila e con su lugarteniente e que como 
tal nuestro  governador podays oyr  y librar e determinar y  oy

-gays y libreys y determyneys todos los pleytos e cabsas asy ge, 
 viles como crimynal que en las dichas partes estovyeren comen-

zados o movidos e se comenzaren o movyeren adelante e podays 
llevar e lleveys vos e los dichos vuestros lugartenyentes los de-
rechos e otras cosas al dicho oficio de capitan e  governador  ane-
jos e perteneçientes segund e por forma e manera que asta aqui 
sean llevados e podido llevar por el dicho pedrarias davila e por 
sus lugartemyentes conforme las provysiones e que como tal 
vuestro  governador  e capitan general podays hazer e hagays en 
la dicha provinçia asy en nos y lugares de los pueblos que alli 
se ovyeren de hazer e dar solares de las casas a los vezinos que 
a ella se aveçindaren porque a los primeros pobladores y conquis-
tadores que en ella  an  estado en enmyenda y satisfaçion de los 
muchos trabajos e peligros e neçesidades que  an  pasado y los 
que /f.° 337 v./ de aqui adelante se señalaren en hazer mas ser 
viçios señalados que alla les podays dar en los dichos repart? 
mientos demas de los que hordinariamente se hiziere la venta-
ja que vos pareçire justa segund la calidad de los trabajos e de 
ros que hizieren en lo por venyr que vos e los dichos vuestros 
lugartenyentes podays hazer quales pesquisas en los casos de 
derecho premysas y todas las otras cosas al dicho oficio anexas 
e perteneçientes e que vos y ellos entendays en las que a nues-
tro servicio y a la execuçion de la nuestra justicia cunplan e que 
para usar y exercer el dicho oficio de nuestro  governador  y ca-
pitan general e conplir y  executar  la nuestra justicia as' por 
mar como por tierra todos se junten con vos el dicho rodrigo de 
Contreras y con los dichos vuestros Iugartenyentes e vos den e 
hagan dar todo el favor y ayuda que les pidierdes e menester 
.ovierdes conforme a la ynstruçlon que por nuestro mandado se 
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vos da para entender en lo suso y que eneilo y en parte della 
enbargo ny contrario alguno vos no pongan ny consientan poner 
canos por la presente vos recibimos e avernos por recibido al 
dicho oficio de nuestro  governador  e capitan general asy por mar 
como por tierra y al uso e servicio del y vos damos poder e fa-
cultad para lo usar y e /f.° 338/ exercer con todas sus ynçiden-
çias e dependençias y asy mysrno vos darnos en las penas per 
teneçientes a la nuestra camara e fysco asy las que allardes con-
denadas en la dicha provinçia como las que vos los dichos vues-
tros lugartenyentes condenardes  e pusierdes las executeys y ha-
gays  executar  e dar y entregar al nuestro tesorero de nuestra 
provinçia o a quyen su poder ovyere e por esta nuestra carta 
mandamos a qualesquyer personas o presonas que tienen o tu-
vyeren las varas de la nuestra justicia y los oficiales de  alcaldia - 

 e alguazil de la dicha tierra e provinçia que luego que por vos 
el dicho rodrigo de contreras fueren requeridos vos las den y en-
treguen e no usen mas dellas syn vuestra licencia e espeçial 
mandado solas penas en que caen e yncurren las personas pri-
vadas que usan oficios para que no tienen poder canos por la 
presente les suspendernos y avernos por suspendidas e otro ay 
que es nuestra merced e voluntad que sy vos el dicho rodrigo 
de contreras entendierdes ser conplidero a nuestro servicio y ala 
execuçion de nuestra justicia que qualesquyer cavalleros y otras 
personas de las que agora  estan  o estuvyeren o fueren a la di-
cha provinçia salgan della /f° 338 v.°/ y que no entren ny esten 
enella y que se bengan a presentar ante nos que lo podais man-
dar de nuestra parte e los hagays della salir a los quales a quyen 
vos lo mandardes nos por la presente mandamos que luego syn 
sobre ello nos mas requerir ny consultar ny esperar otro  nues 
tro rnandamyento  segunda ny tercera jujçion syn yntrevenyr en 
eUo apelaçion ny suplicaçion lo pongan en efeto segund que vos 
lo dijerdes e mandardes solas penas que vos de nuestra parte 
les pusierdes las quales nos por la presente les ponemos e ave

-mos  por puesta e vos damos poder e facultad para los  executar 
 en los que remysos e ynobidientes fueren y es nuestra merced 

y mandamos que hallays e lleveys de salario en cada un año con 
los dichos ofycios de nuestro  governador  e capitan general myle 
e quynientos ducados que montan quínyentas e sesenta e do 
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myle  e quinyentos maravedises los quales vos sean dados e pa-
gados de la renta e provecho nuestros que tuvyeremos en la di-
cha provinçia por el nuestro tesorero della por los terçios de cada 
un año segund y como se pagaren los otros salarios de la dicha 
provinçia e que tomen vuestra carta de pago en cada un año con 
la  qual  e con el traslado de esta provysion mandamos que le sean 
reçlbidos e pasados /f.° 339/ en quenta los dichos maravedis de 
los quales gozeys e vos sean dados e pagados desde el  dia  que 
vos hizierdes a la vela-para seguir vuestro biaje en el puerto 
de  sant  lucar  de barraneda y los unos ny los otros no fagades 
ny fagan en deal por alguna manera so pena de la vuestra mer-
ced e de diez myle maravedis para la nuestra camara a cada uno 
que lo contrario hiziere dada en la çibdad de toledo a quatro 
diaz del mes de mayo año del naçimiento de nuestro salvador 
jesucristo de myle y quinyento y treynta e quatro años yo el rey 
yo francisco de los cobos comendador mayor de león secretario 
de su çesarea e catolica magestad lo fyze escrevir por su man-
dado fray garçia cardinalis seguntinus el dotor beltran el licen-
ciado carvajal el dotor bernal el licenciado mercado de peñalosa 
registrada bernal darias por chançiller bias de saavedra 

asentose  esta provysion de su magestad en los libros de la 
casa de la contrataçion de las yndias que es en esta muy noble 
çibdad de sevilla a veynte e quatro dias del mes de otubre de 
myle e quinyentos e treynta e quatro años juan de aranda fran-
cisco tello luys hernandez de alfaro 

-  39  - 

¡f O  339  yO/ 	 el Rey 
por quanto la catolica reyna my señora e yo por una nuestra 

provysion proveymos la governaçion e  capitania  general de la 
provinçia de nycaragua a yo pedrarias davila por la  qual  dicha 
provysion se vos manda que useys de los dichos cargos confor-
me a las ynstruçiones que por ello vos fueren dadas y porque 
aquellas no se vos pueden dar asta estar ynformados de la dicha 
tierra e de la calidad della e de la manera de la jente de la di-
cha tierra e de las otras particularidades que para ello se re-
quiere lo  qual  se proveera vista vuestra relaçion y de los nues- 
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tros  oficiales de la dicha tierra que desde ella nos enviareys y 
yo vos mando que useys de los dichos cargos conforme a las yns-• 
truçiones e provysiones que vos fueren dadas e teniades para 
usar e exerçer los cargo de nuestro  governador  y capitan gene-
ral de tierra firme llamada castilla del oro y tengays mucho cuy-
dado del buen tratamyento de los yndios naturales desta tierra 
e de su conversion a nuestra santa fee catolica e de la  pobla-
çion  y acresentamiento e paçificaçion de la dicha tierra e de lo 
que ovierdes fecho enello e vos pareçiere que se  deve  proveer 
para el byen general della nos enviad larga e particular relaçion 
de cada cosa para que mandemos  It?  340/ proveer lo que mas 
convenga fecha en valladolid a diez e nueve dias del mes de jju

-ho  de myle e quínyentos e veynte e syete años yo el rey por man-
dado de su magestad francisco de los cobos asentose esta çedula 
de su magestad en los libros de la casa de la contratacion de 
sevilla en treynta de agosto de myle e quinyentos e veynte e 
syete años pero  suares  don yñygo de ochandiano 

-  40 - 

yo francisco ruyz escrivano publico del consejo desta çibdad 
de leon desta provhnçia de nycaragua doy fee e verdadero tes-
timonio de los señores que la presente vyeren como en una yns-
truçion que se dio a pedrarias davila  governador  e capitan ge-
neral de tierra firme en nueve dias de agosto de quinyentos e 
treze años de la forma e orden que  avia  de tener en guardar en 
la dicha tierra firme'que pareçe esta firmada de rey catohico de 
gloriosa memoria e refrendada de lope conchillos su secretario 
y entre los capitulos de la dicha ynstruçion  estan  los de tenor 
syguiente 

vistas las cosas que para los asientos de los lugares son  ne-
çesarias  escogido el sitio mas provechoso y en que yncurran 
mas de las cosas que para el pueblo son menester aveys de re-
partir /f.° 340 v.°/ los solares del lugar para hazer las casas y 
esto  an  de ser repartidos segund las calidades de las presonas 
y sean de comyenço dados por horden por manera que hechos 
los solares el pueblo paresca hordenado as>' en el lugar en que 
se dexare para  plaça  como en el lugar en que obyere la yglesia 
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como en la orden que tuvieren las calles porque en los lugares 
que de nuevo se hazen dando la horden en el comienzo syn nyn-
gund trabajo ny costa quedan ordenados y los otros jamas se 
hordenan y entanto que nos hazemos merced de los oficios de 
regimyentos perpetuos aveys de mandar que en cada pueblo los 
elijan entre sy por un año y bos los confirmad syendo presonas 
abiles para regir e asy mysmo sean de repartir los heredamien-
tos segund la calidad e manera de las personas e segund lo que 
servieren asy los cread y heredad y el repartimiento a de ser de 
manera que a •  todos quepa parte de bueno y de lo mediano y 
de lo menos bueno segund la parte que a cada uno se le oviere 
de dar en su calidad e por que los primeros que alla pasaron 
son hojeda y nycuesa y çuaso  an  pasado mucho trabajo e hanbre 
y neçesidad a hojeda  /f° 341/ y  a ellos se les a de hazer mejo-
ria en el repartimiento a el como a su capitan y a ellos como 
a vezinos 

XII. en caso que se hallan de dar los yndios encomendados 
a los vezino o por naborias aveys de hazer que se guarden las 
orderThnças que para ello llevays que se  an  fecho con mucha 
ynformaçion que de aquella manera sean mas conservados y 
mejor tratados y mas adotrinados en nuestra santa lee catolica 
e por heso no se de. dimynuyr dellas nynguna cosa antes sy al-
guna cosa vyerdes demas de lo que en ella se contiene que se 

 deva fazer  en provecho de los yndios y de su salud y conversion 
sera byen que se haga para quellos sean mejor tratados y bivan 
en mas contentamiento en conpañia de los cristianos la resolu-
çion desto es que todos los que aqul y en el capitulo antes deste 
se  dize  es para que con amor e voluntad e amystad e buen tra-
tamiento sean traydos a nuestra santa lee catolica y se escuse 
de fracallos y maltrallos para ello quanto fuere posyble porque 
desta manera se servira mucho a nuestro señor e yo me terne 
de vos por muy servido enello 

XIII!. prosupuesto que en qualqyera de las maneras que 
arriba se  dize  que por  via  de encomendar- /f.° 341 v.°/ los o por 

 via  de conçierto se pudiere hazer que syrvan esto byen asy y 
se sacara delIos el serviçio e provecho que se  deve  sacar mas 
en caso que lo vno ny lo otro no se pudiese hazer pareçio otra 
terçera cosa que seria en cada pueblo segund la gente que en 
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el obyere e cada caçique segund la jente que tuvyere cada uno 
de tantos pesos de oro cada mes o cada luna como ellos lo cuen-
ta e que dando estos se dan seguros que no se les hara mal ny 
daño y tengan en sus pueblos señales que sean para conocer que 
son pueblos questan a nuestra obidiençia e tanbien traigan en 
sus presonas señales como sean conocidos como son nuestros ba-
salIos porque no les hagan mal nuestra jente pagando sus tri-
butos como en ellos fuere asentado y esto mirad que se asyente 
de manera que sea provechoso e porque asy no se puede señalar 
byen la cantidad hazezdo lo mas provechoso que vos pareçiere 
que se puede byen hazed 

por ende yo vos mando que conforme a la dicha ynstruçion 
e declaraçion de suso declarada contrayda hagays e cunplays e 
fagays hazer e guardar e conplir todas las cosas en ella conte-
nida a los que en la  it'?  3421 dicha armada fueran asy por mar 
como por tierra despues que con la buena Ventura ayays llega-
do alla sy otras cosas alguna conviniere hazerse para el byen e 
paçificaclon e plaçion del dicho viaje e de la dicha tierra demas 
de las contendias en la dicha ynstruçion que aqui no van tecla' 
radas ny espeçifìcadas por no tener entera relaçion e noticia aca 
dellas aveyslas vos de firmar e ordenar con el cuydado e fideli-
dad e buena diligençia que yo de vos  confio  e despues de asy. 
hordenados e acordados envyarmelas eys para que yo les mande 
ver e  api-ovar las que vyere que son tales y las que no se enrayen-
den e fagan -como convenga fecha en valladolid nueve de agosto 
de myle e quinientos e treie años. yo el rey. por mandado de su 
alteza lope conchillos 

en ice de Jo  qual  de pedimiento de rodrigo de contreras  go-
vernador  e capitan general que a sydo en esta dicha provinçiz 
saque lo suso dicho de la dicha ynstruçion original questa en 
su poder enesta çibdad de leon a quatro dias del mes de jullio 
de myle e quinyentos y quarenta e quatro años syendo presen-
tes por testigos a lo ver sacar e corregir e concertar con el ori-
ginal /f.° 342 v0/  hernando de contreras e antono vocarro e Pe-
dro ¡ano estantes en esta dicha çibdad va testado  diz  e ha es-
crito entre renglones do  diz  de los vala e ha enmendado do  diz 

vinyesen vala  e yo francisco ruyz escrivano suso dicho presente 
fuey con los dichos testigos a ver corregir e concertar lo suW 
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dicho con la dicha ynstruçion dàdo fue sacado y lo escrevi por 
ende fize aqui este mio signo que es a tal en testimonyo de ver-
dad francisco ruys escrivano 

-  41 - 

la reyna 

nuestro  governador  que es o fuere de la provinçia de nyca-
ragua yo soy ynformada que Junto a la çibdad de granada ques 
enesa tierra ay una laguna de agua dulce que boja çiento e 
treynta leguas y sale della un desaguadero que va a la mar del 
norte ques un rio muy grande como guadalquivir que pasa por 
sevilla y que desde el dicho desaguadero a la dicha mar del 
norte ay notiçia de mucha jente e muy rica de oro y que des-
de alli se llevo a yucatan el oro que tenya monteçuma e porque 
a nuestro seruiçio convyene saber el secreto del  dicho rio yo 
vos mando que luego hays  adreçar  los vergantines que vos pa-
reçiere de Jente /t° 343/ y bastimento y otras cosas neçesarias 
y envieys con ella una presona de recabdo e  confiança  que des-
cubra la dicha tierra e sepa los secretos della al  qual dareys  la 
ynstruçion que vos pareçiere y enbiareys al nuestro consejo un 
traslado de la relaçion que truxese de la dicha tierra firmado (le 
vuestro nonbre e del suyo para que yo le mande ver y proveer 
sobre ello lo que mas a nuestro servicio convenga e no faga en 
deal fecha en la villa de valladolid a nueve dias del mes de se-
tienbre de myle y quynientos e treynta e seys años yo la reyna 
por mandado de su magestad Juan de samario 

en la çibdad de leon desta provinçia de nycaragua a veynte 
e quatro dias del mes de febrero de myle e quinyentos y qua-
renta años ante my martyn mynbreño escrivano de su mages-
md e testigo suyo escritos estando a la puerta de la ygiesia ma-
yor desta çibdad delante el señor  governador  e Justicia e regi-
dores e thenientes e contador e oficiales de su magestad y mu-
cha jente presente fue presentada esta çedula real de su mages-
tad desta otra parte contenida por  boz  de francisco gomez porti-
llo pregonero del qonçejo de verbo ad verbo syendo testigo fran-
cisco de mirez e Juan batista e alonso de cervigon vezinos en esta 
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çibdad  y otros muchos en fee de lo /f.° 343 v.°/  qual  lo firme de-
my nonbre martyn mynbreño escrivano 

-  42 - 

En la çibdad de granada de 
Testimonio de como rodrigo de la prouincia de nycaragua en 
contreras no removio visitado- veynte e Vn días del mes de no-
res en granada. «jambre de  mill  e quinyentos y 

treynta  e syete años antel muy 
roble sñor luys de la rocha alcalde hordinario de la dicha çib-
dad de granada y en presençïa de mi cristoval de benavente es-
crivano de su majestad pareçio presente el muy magnifico señor 
rodrigo de Contreras gouernador e capitan general en estas pro-
uinçias de nycaragua por su majestad e presento un escrito de 
pedimiento e ciertas preguntas su thenor del cual es este que 
se sigue: 

muy noble señor 

rodrigo  de contreras gouernador e capitan general en estas 
prouincias por su majestad dijo que por quanto quiero hazer 
çierta ynformaçion perpetua rey memorian para la presentar ante 
quien e quando a my derecho convenga sobre razon de lo con-
tenido en las preguntas sygu lentes, por lo  qual  pido a vuestra 
merçed les mande reçibir y lo que los testigos dixeren /f.° 344/ 
y depusieren me lo mande dar çerrado y sellado en publica for-
ma  en manera que haga fee sobre lo  qual  pido complimiento 
de justiçia 

1. primeramente sean preguntados si conoçen a mi el dicho 
rodrigo de contreras gouernador de esta prouincia por su ma-
jestad 

II. yten si saben y es verdad que despues que yo el dicho 
rodrigo (le contreras vine a esta provinçia de nycaragua y es -
tando en ella no he quitado ni removido el visytador que  estava 

 uuesto  por el obispo don diego alvares Osorio que sea en gloria 
que hera geronimo de ampies ni he puesto otro visytador al-
guno en esta provinçia de granada como es publico y notorio 
y que si otro visytador yo el dicho rodrigo de Contreras huviera. 
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puesto los testigos lo hovieran visto y sabido y as¡ es publico 
e notorio 

III. yten sy  saben que todo lo suso dicho es publica voz y 
fama 

e as¡ tomadas y examinadas los dichos testigos en la mane-
ra que dicho es, pido que mande a dar e den un traslado y dos 
y mas en manera que hagan fee para lo poder presentar ante 
su majestad y ante a quien a mi derecho conviniere 

E as¡ presentado el dicho escrito en la manera que /f.° 344 v.°/ 
dicha es el dicho señor alcalde dijo que nombre su merçed los 
testigos de que se entiende aprovechar que el esta presto de los 
reçibir e hacer justicia 

E luego el dicho  dia  mes e año suso dichos el dicho señor  go-
vernador  dijo que nombrava e nombro por testigos para la dicha 
ynformaçion al capitan luys de gueuara vezino desta çibdad de 
leon y diego de texerina e a juan caruallo alcalde hordinario de 
la çibdad de granada a geronimo de ampies regidor della e a ber-
nardino de myranda escrivano della e a pedro de salazar vezino 
de la dicha çibdad 

E luego el dicho  dia  mes e año suso dichos el dicho señor al-
calde en presençia de mi el dicho escrivano tomo e reçibio ju-
ramento en forma devida de derecho por Dios e por Santa  Ma-
ria  e por la señal de la cruz en que pusieron sus manos de los 
suso dichos e de cada uno delios so virtud del  qual  dicho jura-
mento prometieron de deçir verdad 

E lo que los dichos testigos e cada uno delIos aviendo jurado 
segun dicho es dijeron e depusieron siendo preguntados por las 
dichas preguntas es lo siguiente: 

El dicho luys de guevara ve- 
to 	 1 cino de la çibdad de leon testigo 

presentado para la dicha ynfor-
maçion aviendo  /1.0  345/ jurado segund forma de derecho y syen-
do preguntado por las preguntas del dicho ynterrogatorio dixo y 
depuso lo syguiente 

a la primera pregunta dixo que cono-le al dicho rodrigo de 
contreras  governador  por su magestad en esta dichas provinçias 
de nycaragua 

a la seguntada pregunta dixo que al tienpo quel dicho señor 
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governador  vino por  governador destas  dichas provinçias e fue 
reçibido por governador dellas hera visytador de los caçiques yn-
dios desta provinçïa de granada geronimo de anpies vezino della 
por provysion del obispo don diego alvarez osorio protetor que 
fue de los yndios desta provinia e que despues quel dicho don. 
diego alvarez osorio murio este testigo oyo dezir publicamente 
quel dicho geronimo de anpies  usava  y exerçia el dicho oficio de 
visytador e queste testigo nunca a visto quel dicho señor  gover-
nador  le aya quitado ny puesto otro visytador el  governador  en 
la dicha provinçia porque sy lo obyera puesto o aquel removido 
este testigo lo obyera visto o sabido por ser alcalde resydido en 
esta provinçia todo el dicho tienpo y questa es la verdad y Jo 
que sabe deste caso para el juramento que hizo e firmolo de su 
nonbre luys de guevara 

/t° 345 v.°/ testigo el dicho diego de texerina vezino desta 
çibdad de granada testigo presentado en la dicha razon aviendo 
jurado segund forma de derecho y syerulo preguntado por las 
preguntas del dicho ynterrogatorio dixo e depuso lo syguiente: 

a la primera pregunta dixo que conoçe al dicho rodrigo de 
contreras  governador desta provinçia  por su inagestad 

a la segunda pregunta dixo que despues queste testigo vido 
quel dicho señor  governador  vino a  governar  estas provinçias e 
fue reçibido enellas bido este testigo que geronimo de anpies ve-
zino desta çibdad que hera isytador de los yndios y caçiques 
desta provinçia por don diego alvarez osorid obispo e protetor 
de los dichos yndios uso el dicho cargo de visytador e queste tes-
tigo nunca vido ny supo quel dicho señor  governador  a proveydo 
de otro visytador en esta dicha provinçia de granada porque sy 
el dicho señor  governador obyera  removido al dicho geronimo 
de anpies a obyera proveydo otra presona por visytador de los 
yndios desta provinçia de granada este testigo lo obiera sabido 
por ser como es vezino de la dicha çibdad y ayer residido en la 
dicha provinçia e questa es la verdad para el juramento que hizo 
e firmolo de su nonbre diego de texerina 

/f.° 346/ El dicho Juan caruallo alcalde hordinario de la çib-
dad de granada testigo presentado en la dicha razon aviendo ju-
rado segund forma de derecho e syendo preguntado por las pre-
guntas del dicho ynterrogatorio dixo e depuso lo siguiente: 
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1. a la primera pregunta dixo que conoçe al dicho rodrigo 
de Contreras  governador  

II. a la segunda pregunta dixo que sabe la dicha pregunta 
como en ella se contiene, preguntado como la sabe dixo que por 
que este testigo ha visto que el dicho geronimo de ampies hera 
visytador desta provinçia de granada por el obispo don diego al-
varez osorio eleto obispo e protetor que hera de los dichos yndios 
e que despues que el dicho señor rodrigo de contreras  governa-
dor  fue recibido al dicho cargo de  governador  este testigo vido 
que el dicho geronimo de ampies visitó esta provinçia de grana-
da este testigo nunca vido ni oyo dezir que el dicho señor  gover-
nador  removiere al dicho geronimo de ampies del dicho cargo 
de visitador ni menos vido ni oyo decir quel dicho señor  go-
vernador proueyere  otro visitador en la dicha provinçia de gra-
nada ni lo ha visto hasta agora que /f.° 346 v.°/ bee que el di-
cho señor  governador  visita en persona y que si otra cosa oviera 
pasado este testigo lo oviera visto e sabido pof ayer residido en 
la dicha provinçia sin ayer salido della y el dicho geronimo de 
ampies dejó el cargo de visytador de su propia voluntad puede 
ayer tres meses poco mas o menos y questa es la verdad para el 
juramento que hizo, e firmolo de su nombre. Juan caruallo 

El dicho geronimo de ampies 
to 	 vecino e regidor de la çibdad de 

granada testigo presentado en la 
dicha razon aviendo jurado en forma de derecho e syendo pre-
guntado por las preguntas del dicho ynterrogatorio dixo e depu-
so lo siguiente: 

I. a la primera pregunta dijo que conoçe al dicho señor ro-
drigo de contreras  governador  por su majestad destas provin-
cias  

IT.  a la segunda pregunta dixo quel al tiempo quel dicho 
señor rodrigo de Contreras vino por  governador desta  tierra este 
testigo tenia cargo de la visitaçion de los caçiques e yndios de 
los terminos e juridiçion /f.° 347/ desta çibdad de granada por 
provision y poder del obispo don diego alvares Osorio que aya 
gloria protestor general que fue de los yndios de esta goberna-
çion e despues de falleçido el dicho señor obispo este testigo fue 
a la çibdad de leon y dixo al dicho señor  governador quel  dicho 
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officio  de visytador  estava  vaco que su magestad mandase pro-
ver a otra persona para que tuvyese cargo del dicho offiçio 'i 
quel dicho señor  governador  le torno a mandar y le mando a 
este testigo que usase el dicho officio de visytador conforme a 
los poderes e provision que tenia del dicho obispo que halla glo-
ria segund que mas largamente se contiene en la provysion que 
del dicho señor  governador  este testigo tiene y que despues de 
venido a esta çibdad de granada este testigo tuvo el dicho cargo 
e despues de muchos dias que asy uso el dicho cargo este tes-
tigo escrivio una carta al dicho señor  governador  e que le dezia 
que le  suplicava  e pedia por merced que por quanto  avia  dos 
años poco mas o menos que  usava  el dicho oficio de visytador 
y que  estava  ya cansado de lo usar que su merced mandase pro- - 

veer  de otra persona para que usase el dicho oficio de vi.sytador 
e dende entonces /f.° 347 v.°/ este testigo lo dexo y no lo uso 
mas hasta  oy  y queste testigo no save ny a oydo ny a venido a 
su noticia quel dicho señor  governador rodrigo  de contreras aya 
quitado ny admovido en todo este tienpo que a que govierna esta 
governaçion ningund visytador en esta çibdad de granada ny pro-
veydo otro de nuevo porque sy se ovyera proveydo o ovyera 
usado el oficio de visytador este testigo lo supiera por ser veçino 
y regidor desta çibdad e que despues que este testigo dixo el 
dicho cargo a los alcaldes hordinarios de su magestad de la di-
cha çibdad les a visto conoçer de algunas cabsas tocantes a los 
yndios y questa es la verdad de lo que sabe deste caso para el 
juramento que hizo e firmolo de su nonbre geronimo de anpies. 

el dicho bernaldino de miran- 
to 	 1 da vezino desta çibdad de grana- 

da testigo presentado en la dicha 
razon aviendo jurado segund forma de derecho e syendo pregun-
tado por las preguntas del dicho ynterrogatorio dixo e depuso 
lo syguiente 

1. a la primera pregunta dixo que conoçe al dicho rodrigo 
de contreras  governador  por su magestad en esta provinçia de 
nycaragua 

II. a la segunda pregunta dixo que la sabe como en ella se 
contiene preguntado como la sabe dixo /f.° 348/ queste testigo 
a sydo escrivano publico e del conçejo desta çibdad de granada 
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y asy mysmo de la visytacion y este testigo nunca a visto en 
esta provinçia de granada el dicho señor  governador  aya pro-
veydo de visytador a persona alguna syno a geronimo de anpies 
que hera el mysmo vysytador que¡ obispo don diego alvarez oso-
rio tenya puesto syendo bivo el  qual  dicho geronimo de anpies 
dexo el dicho cargo de su propia voluntad puede aver seys me-
ses poco mas o menos y despues quel dicho geronimo de anpies 
lo dexo este testigo nunca a visto otro visytador proveydo por 
l dicho señor rodrigo de contreras en la dicha provinçia de gra-

nada y questa es la verdad y que sy otra cosa obyera avido este 
testigo lo supiera por ser como es escrivano e bezino desta çib-
dad y questa es la verdad para el juramento que hizo e firmo-
lo de su nonbre bernaldino de miranda 

el dichò pedro de salazar  ve- 
to 	 zino de la çibdad de granada tes- 1 tigo reçibido en la dicha razon 
ìviendo jurado segund forma de derecho e syendo preguntado 
por las preguntas del dicho ynterrogatorio dixo e depuso lo sy-
guiente 

a la primera pregunta dixo que conoce al dicho  governador 
rodrigo  de contreras 

II. /f.° 348 v.'/ a la segunda pregunta dixQ que este testigo 
nunca a visto despues quel señor  governador govierna  esta go-
vernaçion otro visytador en esta provinçïa de granada syno a 
geronimo de anpyes vezino desta çibdad el  qual  lo hera por el 
obispo don diego alvarez osorio e despues de muerto el dicho 
'obispo por el señor  governador visyto  la dicha provinçia de gra-
nada y queste testigo no a visto ny a oydo dezir que] dicho se-
flor  governador  aya proveydo en la dicha provinçia de granada 
otro visytador y queste testigo oyo dezir al dicho geronimo de 
anpies que el quena dexar el dicho cargo de visytador de su vo-
luntad e questo es lo que sabe desta pregunta e caso para el 
juramento que hizo e firmolo de su nonbre pedro de salazar. 

e asy tomado e recibido los dichos y depusi.çiones de los di-
chos testigos el dicho señor  governador dixo  que pidia e pidio 
al dicho señor alcalde le mandase dar y diese la dicha ynfor-
maçion sacada en linpio cerrada y sellada en publica forma en 
manera que hiziese fee para quele pudiese presentar ante quyen 
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y como vyese que a su derecho  convenia mandandole  dar un tras-
lado dos o mas y que a ellos e a cada uno dellos ynterpusiesen 
su abtoridad y decreto judizial 

e luego el dicho señor alcalde en el  dia  /f.° 349/ mes e añow 
suso dicho dixo que mandava e mando a my el dicho escrivano 
que hiziese sabar e sacadas un traslado o dos o mas en publica 
forma de lo suso dicho y çerrados y sallados y firmados de su 
nonbre e de- my el dicho escrivano signado con my signo lo& 
diese y entregase al dicho señor  governador  e sy neçesario - hera. 
a ellos y a cada uno delios dixo que ynterponia e ynterpuso su 
abtoridad e decreto judicial para que haga fee en juizio e fuera 
del y lo firmo de su nonbre testigos el capitan luya de guevara 
y bias de leon e alonso de horosco luys de la rocha 

e yo el dicho escrivano hize sacar y saque de mandamiento 
del dicho señor alcalde e de pedimiento del dicho señor  gover-
nador  todo lo susodicho segund que ante my paso que fue fe-
cho en la dicha çibdad los dichos dias mes e años suso dichos 
testigos los dichos 

e yo martyn mynbreño escrivano de su magestad e publico' 
e del conçejo desta çibdad de leon desta provinçia de nycaragua 
d, pédimiento del muy magnifico señor rodrigo de contreras hize-
sacar e saque- los &uso dicho como en la dicha provanza se con-
tiene que paveç€ que paso ante criptoval de benavente escrtva-
no (le  cu magestad  que /f. 349 v.°/ fue fecho en esta çihdail de 
leon a diez dias del mes de otubre de myle e quynientos e treyn-
ta e nueve años testigos que fueron presente a la ver sacar co-
rregir e conçertar con el dicho original francisco ruyz e diego 
osorio e polanco estantes en la dicha çibdad e por ende lo fize 
escrevir y fize aquy este myo signo a tal en testimonio de ver-
dad martyn mynbreño escrivano 

sepan todos los vezinos  estan-
lizencia  que el gobernador dio tes y abitantes en esta çibdad de 
para que libremente se pudie- teon en toda esta provinçia de ny-
se yr a quexar del. caragua como el muy magnifico 

señor rodrigo de contreras go-
bernador y capitan general por sus magestades en esta  provin-

çia  va a la abdiençla real de panama en el primer navio que des-
ta provinçia saliere por tanto sy alguna persona quisiere hirse- 
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a quexar del dicho señor  governador  a la dicha abdiençia real o 
del tuvyere quexa o pretendiere pedirle alguna cosa sepa que-
se les  dara  e da lizencia para que vayan a Id suso dicho sy quy-
sieren en el flavio que el dicho señor  governador  va y sy en el no 
obyere lugar  podran yr  en el flavio de geronimo de santana 
maestre /f.° 350/ que esta para seguir su viaje a la dicha ab-
diençia de panama por tanto todas las personas que quyieren 
yr a lo suso dicho sepan que se les  dara  e da la dicha lizencia 
como dicho es haziendo las diligencias que su magestad y que 
se acostunbra hazer en esta provinçia a los que della salen e-
porque, venga a notiçia de todo y dello no puedan pretender 
ynorançia se manda a pregonar publicamente ante el presente 
escrivano y lo pide por testimonyo el dicho señor  governador 

 testigos rodrigo gonçalez e pedro de segovia e gaspar de con-
treras 

el  qual  dicho  pregon  de suso contenido se dio en la  plaça  pu-
blica desta çibdad de leon domingo despues de mysa mayor  çin-
co dias  del mes de março de myle e quinyentos e quarenta e 
dos años ante my martyn mynbreño escrivano de su magestad 
e publico del numero desta ibdad e por  boz  de alonso felipe pre-
gonero del dicho conçejo desta çibdad estando presente alonso 
orejon e gonçalo cano e pedro de buytrago e antonio rodriguez 
vezinos desta çibdad e otros muchos que endestavan e yo mar-
tyn mynbreño escrivano de su magestad e publico e del numero 
desta çibdad de ¡con fui presente con los dichos testigos a lo , 

 suso dicho e de mandamiento del dicho señor  governador  lo hize 
escrevir e fize aqui este myo signo a tal en testimonio de ver-
dad martyn mynbreño escrivano 

yo martyn mynbreño escriva-
/f.° 350 v.°/ fe de la lizencia no de su magestad e publico e' 
que dio el  governador  a fran- del numero e desta çibdad de 
cisco  sanchez. leon desta provinçia  de nycara- 

gua doy fee a los señores que la 
presente vyeren como en  catorze  de junio de quinyentos e treyn-
ta e seys años y en veynte de junio del dicho año ante el dicho 
señor  governador rodrigo  de contreras e ante my el dicho escri-
vano francisco  sanchez vezino  de la çibdad de granada requirio 
al dicho señor  governador  le diese lizencia para que fuese en se- 
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guimiento  de Ciertos negoçios y pleytos fuera desta çibdad para 
'ante su magestad e dovyere que le convinyese sobre Ciertas  sen-
tençias  que se  avia  dado contra el en Ciertos yndios de repar-
timiento segund que en el requerimiento e petiçion que pre-
sento mas largo se contiene y el dicho señor  governador  respon-
diendo a ello respondio e dixo quel dicho francisco  sanchez  se 
nuede yr a enbarcar y que mateo de lezcano alcalde e vysitador 
que va a visitar los navios que salen del puerto desta çibdad le 
dexara yr libremente y en presençia de my el dicho escrivano 
el dicho señor  governador  se lo mando asy al dicho alcalde que 
dexase yr al dicho francisco  sanchez  fuera desta governacion tes-
tigo diego de caceres e blas de leon en lec de lo  qual  de man-
damiento del dicho señor  governador  di la /f.° 351/ presente 
ques fecha en la dicha çibdad de leon a diez dias del mes-de 
marzo de myle e quinyentos e quarenta e dos años syendo tes-
tigos pedro de segovia e rafael de la  plaça  vezino desta  dicha 
çibdad e pedro del amo estantes enella y lo fize aquy este mio 
signo a tal en testimonio de verdad martyn mynbreño escrivano. 

yo francisco ruyz escrivano 
fee de lizencia que dio el go-1 publico e del conçejo desta çïb-
vernador a santoyo e a francis- dad de leon desta provinçia de 
co  sanchez.. nycaragua  doy fee e verdadero 

testimonio a los señores que la 
presente vieren como entre las escrituras que pareçe que pasa-
ron ante martyn mynbreños eserivano que fue en esta provinçia 
difunto que dios aya esta un registro que pareçe que se hizo de 
un navío nonbrado la conçeçion que yba a la çibdad de panama 
que pareçe que hera de myguel de la cuesta por el  qual  pareçe 

 esta fechas las dilijencias neçesarias para el despacho del dicho 
navio y entre las personas que por el pareçe que  yaban  en el 
dicho navio pareçe estar sentado en el dicho registro para yr en 
el dicho navio bartolome tello e francisco  sanchez  y el licen-
ciado santoyo segund que todo lo suso dicho en e 1  dicho regis-
tro esta escrito y se contiene a que /f.° 351 v.°/ me refiero en 
fee de lo  qual  de pedimiento de rodrigo de contreras e de man-
damiento del señor licenciado diego de berrera juez de residen-
cia en esta provinçia di la presente que fue fecha en esta dicha 
çibdad de leon a  onze  dias  del mes de jullio de myle e quinien- 
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tos y quarenta y quatro años syendo presente por testigos juan 
de peñalosa e myguel martyn e diego dayala estantes en esta 
dicha çibdad y lo escrevi e porende fize aquí este myo signo 
que es a tal en testimonio de verdad francisco ruyz escrivano. 

yo francisco ruyz escrivano 
fee de como francisco sanchezi publico e del concejo desta çib-
presento ciertos capitulos en dad de leon desta provinçia de 
el abdiençia de panama con- nicaragua doy fee e verdadero 
tra rodrigo de contreras. testimonio a los señores que la 

presente vyeren como contra el 
 governador  rodrigo  de contreras a pedimiento de francisco  san-

chez  e pedro gonçalez herrero y sus consortes por comysion del 
•abdiençia real que resyde en la çibdad de panama esta una pro-
vysion por  cabeça  de la dicha provinçia del tenor syguiente. 

don carlos por la divina clemençia enperador senper /f 352/ 
agusto rey de alemania e doña juana su madre y el mysmo don 
carlos por la mysma graçia reys de castilla de leon de aragon de 
las dos çeçilias de jerusalen de navarra de granada de toledo 
de valençia de galizia de mallorcas de sevilla de çerdeña de 
•cordova de corçega de murçia de jaen de los algarves de alje-
ziras de gibraltar de las yslas de canarias de las yndias yslas e 
tierra firme del mar oçeano condes de barçelona señores de viz-
caya e de molina duques de atenas e de neopatria marqueses de 
oristan e de goçiano archiduques de austria duques de borgoña 
e de brabante condes de flandes e de tirol etc. a vos baltasar 
vazques nuestro escrivano salud e graçia sepades que en la nues-
tra corte e chançilleria real ante los nuestros oydores della pa-
reçio francisco sanches por sy e en nonbre de ciertos vezino de 
la çibdad de leon e de granada de la provinçia (le nycaragua en 
cuyo nonbre nos pidio e suplico de nuestro juez de resydençia 
contra rodrigo de contreras nuestro  governador  de la provinçia 
de nycaragua e sus lugartenientes e ofiçiales de tienpo que  an 

 usado sus ofiçios contra los quales presento ciertos capitulos 
If.°  352 v.°/ e por los dichos nuestros oydores visto les fue man-
dado proveer de un reçebtor para que se fuesen con el a la di-
cha provinçia de nycaragua a tomar ynformaçion de los dichos 
capitulos con tanto que fuese obligado a dar  fiança  abonadas en 
la dicha nuestra abdiençia con cierta cantidad de pena e costas 
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e derechos de reçebtor syno provase los dichos capítulos el  qual 
 dio las dichas fianzas conforme al mandamyento proveydo por 

los dichos nuestros oydores e por ellos visto fue proveydo de 
reçebtor para que fuese con el a la dicha provinçia de nycara-
gua a tomar la dicha ynformaçion para lo  qual  fue proveydo Juan 
gutierrà nuestro escrivano e relator de la dicha nuestra abdien-
çia al  qual  le fue dado e dimos poder conplido e por virtud del 
usando de la dicha facultad  començo  a tomar en la dicha çibdad 
de panama por los dichos capítulos Cierta ynformaçion de testi-
gos por parte del dicho francisco  sanchez  fue presentada e ago-
ra el dicho francisco  sanchez pareçio  ante nos en la dicha nues-
tra abdiençia y nos hizo relaçion por su petiçion que presento 
diziendo questando como  estava  de camyno con el dicho nues-
tro teçebtor para yr a la dicha provinçia de nycaragua a tomar 
la dicha ynformaçion en un navio suyo /f.° 3531 que tiene car-
gado y fuera del puerto desta çibdad para seguir su viaje el 
dicho reçebtor avía caydo enfermo de grave enfermedad de ma-
nera que no puede yr el dicho viaje el  qual sy  se detuvyese por 
el ayer de esperar el dicho su flavio y personas y mercader e 
particulares que dentro van reçibirian mucho daño espeçialmen-
te no tenyendo que gastar ny con que sustentarse y que! dicho 
Juan gutierrez  avia  dicho ante el secretario de la dicha nuestra 
abdiençia que no  podia  ny  estava  para yr el dicho viaje que nos 
pedia y  suplicava proveysen  fuese otro reçebtor para lo suso di-
cho e para todas las cosas que del tenyan nuestro poder y facul-
tad de lo  qual  el dicho nuestro secretario ante los dichos nues-
tros oydores dio fee de lo suso dicho por tanto que nos pedia 
e  suplicava  le proveyesemos de otro reçebtor para que tomase 
la dicha ynformaçion contra el dicho nuestro  governador  y sus 
ofyciales y que fuesen mero  executor  y se le cometiesen todas 
las cabsas y comysiones questavan cometidas al dicho juan gu-
tierrez e sobre todo nos pidio le proveyesemos de remedio con 
justicia o como la nuestra merçed fuese la qual vista por los di-
chos nuestros oydores de la dicha nuestra abdiençia fue por ellos 
acordado que deviamos mandar dar esta nuestra carta y comy-
sion para vos en la dicha razon e nos tuvimoslo por byen y con-
fvando de vos el dicho baltasar vazauez nuestro escrivano que 
soys tal presona que myrareys fi. 0  353 v.°/ el serviçio de dios 
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y nuestro e que con toda fidelidad usareys todo aquello que 
por nos vos fuere mandado y encargado por la presente vos me-
ternos la dicha reseçion para que vays a la dicha provinçia de 
nycaragua  y  tomeys la dicha ynformaçion y pesquisa de testigos 
contra el dicho nuestro  governador  y sus ofiçiales y juezes de 
Justicia e useys de todo las provysiones e comysiones que por 
los dichos nuestros oydores a sydo dado e cometido al dicho Juan 
gutierrez as¡ en mero  executor  como en otra cualquier manera 
conforme a las dichas nuestras provysiones que sobre ello se han 
despachado para que todas ellas podays usar como si con vos 
hablara e hablasen y con tanto que lleveys el termino e termi-
nos y salarios que al dicho Juan gutierrez esta dado y señala-
do para todo lo  qual  que dicho es e cada una cosa e parte dello 
vos damos poder complido segun e como en las dichas nuestras 
provysiones y cada una dellas se contiene abnque aqui no vayan 
expresadas y declaradas porque todas ellas y la execuçion e  com-
plimiento dellas  vos las cometemos segun e como e de la forma 
e manera que al dicho juan gutierrez  estan  cometidas e por la 
presente mandamos a todas e qualesquyer nuestras Justicias e 
regimiento e vecinos e moradores estantes y avytantes en la di-
cha provincia de nicaragua que vos ayan e /f.° 3541 tengan por 
tal nuestro reçebtor e mero  executor  en todos los casos e cosas 
para que el dicho juan gutierres nuestro relator de nos  llevava 
comysyon  y le estavan cometidas e proveydas en qualquyer ma-
nera que sea e los unos ny los otros no fagades ny fagan en deal 
por algunos pesos de oro para la nuestra camara dada en la çib-
dad de panamá a treynta dias del mes de jullio año de myle y 
quinientos y quarenta años robles dotor el dotor vyllalobos e yo 
sebastian sanches de merlo escrivano de sus magestades fize es-
crivir por su mandado con acuerdo de sus oyodores registrada 
sebastian sanches de merlo por chançiller arias de azebedo 

en fee de lo  qual  de pedimiento del dicho rodrigo de contre-  
- 

ras e de mandamiento del señor licenciado juez de residencia 
en esta provinçia saque la dicha provysion de la dicha provança 
que esta signada e firmada del dicho sevastian vasquez por do 
consta e pareçe ayer presentado el dicho francisco  sanchez  y 
otras presonas los dichos capitulos contra el dicho rodrigo de 
contreras en la dicha real abdiençia ques fecha en esta çibdad 
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de leon a  onze dias  del mes de Jullio de myle e quinyentos y 
quarenta y quatro años syendo presente por testigos a lo ver 
sacar luys perez escrivano de su magestad y pedro cano estan-
tes en esta dicha çibdad e yo el dicho francisco /f.° 354 v. °/ ruy 
escrivano suso dicho por ende fize aqui este myo signo que es 
a tal en testimonio de verdad francisco ruyz escrivano 

YO sevastian sanches de merlo escrivano de lu magestad e 
de la abdençia e chançilleria real que resyde en la çibdad de 
panama doy fee e verdadero testimonio a todos los señores que 
la presente vyeren como en los poder que francisco sanches ve-
zino de la provinçia de nycaragua presento en esta real abdien-
çia por donde se pidio juez de residencia contra rodrigo de con-
treras  governador  de la dicha provinçia  estava  los nonbres si-
guientes 

Juan vazques davila y el capitan francisco pacheco e alonso 
tellez giron e francisco perez de guzman y myguel lucas e crip-
toval garçia e franciscd lopes e pero gonçales herrero e Juan de 

 salamanca  e sebastian picado e pero garçia de las quales perso-
nas quedan en los dichos poderes sus nonbres delios segund que 
mas largamente queda en mi poder e (le pedimiento de la parte 
del dicho rodrigo de contreras e de mandamiento de los dichos 
señores oydores desta real abdiençia dy esta fee segund que de 
suso se contienen e por ende en testimonio de verdad hize aqui 
este rayo signo a tal sebastian sanches de raerlo escrivano 

NOTA .—Aquí figuraban.  tas  Ordenanzas que Rodrigo de Con-
treras  dió  en favor de los indios. Véase documento número 

 CCCXL III  de la página 2413 del tomo y de esta COLECCIÓN.  

NOTA.—Aquí figuraban. las Ordenanzas que Rodrigo de Con-
treras  dió  en favor de tos indios. Véase documento número 

 CCX  VII de la página 454 del tomo  III  de esta COLECCIÓN. 

NOTA.—Aquí figuraba la Real Cédula ea pedida en  Ocaña  a 4 de 
abril de 1531. Véase documento número  CLXXXI  de la pági-
na 43 del tomo  III  de esta COLECCIÓN.  

fee  de como despacho rodrigoyo francisco ruyz escrivano 
de contreras el navio de sant  publico e del consejo desta çib-
nyculas donde fue pedro de dad de leon dest.a provinçia de 
orejon. nycaragua doy fee e verdadero 

testimonio a los señores que la 
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presente vieren como en registro que pareçe que se hizo del na-
vio  sant nyculas  que pareçe ser del tesorero pedro de los nos 
e que se despacho desta provinçia para las provinçias del peru 
pareçe que en el dicho navio yba pedro orejon vezino desta çib-
dad e questando  /f.° 364/ en los xagueyses termino e junidiçion 
desta dicha çibdad en veynte e dos dias de marzo de myle e 
quynientos e quarenta e un año ante martyn mynbreño escni-
vaio él teniente luys de guevara despacho el dicho navio y le 
dio registro del e hizo otras diligençias Cerca del dicho despacho 
segund que todo mas largamente en el dicho resgistro del di-
cho navio se contiene a que me refiero questa cosido en los 
cargos que se hizieron al dicho luys de guevara en fee de lo  qual 

 de pedimiento de rodrigo de cóntreras di la presente que fue 
fecha en esta dicha çibdad a  dies dias  del mes de jullio de myle 
e quynientos y quarenta y quatro años syendo presente por tes-
tigos pedro pedraza e luya  peres escrivano  e yo el dicho escri-
vano la escrevi y saque segund de suso el dicho e por ende  fize 

aqui este myo signo que es a tal en testimonio de verdad fran-
cisco ruys escrivano 

yo francisco ruyz escrivano 
lee de como luys de guevara publico del consejo desta çibdad 
sentencio a horosco. de leon desta provinçia de nyca- 

ragua doy fee e berdadero tes-
timonio a todos los señores que la presente vieren como en los 
cargos que pareçe que se hizieron a luya de guevara del tienpo 
que a sydo teniente de  governador  en esta provinçia en la  resi-
dençia  que agora se le tomo por el muy magnifico señor licen-
ciado diego de herrera juez de resydençia desta dicha provinçia 
en los dichos cargos esta un proçeso acomulado que pareçe que 
se hizo e trato en el desaguadero antel /f.° 384 vt/ capitan diego 
de castañeda teniente de  governador  contra alonso de horosco 
sobre una cochillada que se dio a juan  roman  en el dicho desa-
guadero por razon de lo  qual pareçe quel  dicho capitan diego 
de castañeda dio e pronuncio sentencia en la dicha cabsa en 
que condeno al dicho alonso de horosco a que le fuese quitado 
la mano y en dozientos pesos de oro para la camara y fisco de 
su magestad de la  qual  dicha sentencia pareçe quel dicho alon-
so de horosco apelo para ante rodrigo de contreras governador- 
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e capitan general que a la sazon hera e por el dicho diego de 
castañeda, le fue otorgada la dicha apelaçion por ante el dicho 
rodrigo de Contreras y le mando se presentase ante el en Cierto 
termino segund que todo mas largamente en la dicha .sentencia 
e proçeso se contiene a que me refyero que pareçe que por el 
dicho proçeso el dicho alonso de horosco en seguimiento de la 
dicha apelaçion se presento en esta çibdad de leon con lo pro-
çesado ante luys de guevara teniente de  governador  y alcalde 
mayor en esta provinçia el  qual  lo reçibio en el dicho grado e 
conoçio de la cabsa y se siguio ante¡ hasta que dió y pronunçio 
sentençia difynitiva enella por la  qual asovia  al dicho alonso de 
horosco de la ynstançia y le dio por libre y quito de lo contra el 
pedido en la dicha razon segund que todo mas largamente en 
el dicho proçeso se contiene e por el consta e pareçe a que me 
refyero enfee de lo  qual  It.0  365/ de pedimiento del dicho ro-
drigo de contreras saque lo suso dicho e di la presente en esta 
dicha çibdad a  onze dias  del mes de jullio de myle e quinyentos 
y quarenta y quatro años syendo presente por testigos luys  pe-
res escrivano  de su magestad e pedro cano estantes en esta dicha 
çibdad e yo el dicho francisco ruys escrivano suso dicho lo es-
crevi por ende fize aqui este myo signo ques a tal en testimonio 
de verdad francisco ruyz escrivano 

yo francisco ruys escrivano 
testimonio de proçeso de bar- publico e del consejo desta çib- 
tolome gonçales de las pieças dad de la leon de la provinçia de 
quel jerro. nycaragua doy fee e verdadero 

testimonio a los señores que la 
presente vyeren como por un proçeso que pareçe que paso ante 
martyn mynbreño escrivano publico que fue desta çibdad di-
funto que dios aya e ante luys de guevara teniente de  gover-
nador  y alcalde mayor pareçe que fue acusado bartolome gon-
çales por razon de ayer herrado çiertos yndios e yndias libres 
y naturales desta governaçion e del pueblo de agataça que tiene 
el dicho bartolome gonçales en encomienda sobre lo  qual  fue 
contendido en juicio ante el dicho luys de guevara e fueron di-
chas y alegadas muchas razones por parte del fiscal dela justi-
cia real e del dicho bartolome gonçales e fueron reçibido a la 
prueva e hecha Ciertas provanças e desnues de concluso difyni- 
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tivamente  el dicho luys de guevara por su sentençia difinytiva 
que sobre ello dio mando poner en su libertad a un yndio coço-
te que pareçia ser uno de los /f.° 365 v.°/ quel dicho bartolonie 
gonzales avía herrãdo e que le fuese puesto en la cara libre e 
condeno al dicho bartolome gonçalez en suspençion y privaçion 
de los yndios de la dicha  plaça  de agataça que tienen en enco-
mienda en los termynos desta çibdad e que quede ynabil para 
no los poder tener ellos ny otros ynidos de repartimiento en esta 
provinçia y en destierro perpetuo desta provinçia de nycaragua 
y que no pueda entrar enella so pena de muerte y quel destierro 
saliese a cunplir dentro de un mes segund que mas largamente 
en el dicho proçeso y sentençia se contiene a que me refiero e 
por parte del dicho bartolome gonçalez fue apelada la dicha  sen-
tença  por el dicho luys deguevara le fue otorgada en çierta 'for-
ma segund questos e otros abtos y escritos que en el dicho pro-
çeso  estan despues  de lo que dicho se contiene a que me refiero 
en fee de lo  qual  de pedimiento de rodrigo de contreras e de 
martyn del señor diego de herrera Juez de residencia en esta pro-
vinçia di la prsente para presentarse en los descargos que da el 
dicho rodrigo de contreras en la residencia que agora se le toma 
que fue fecha en esta dicha çibdad a honze dias del mes de jullio 
de myle e quinyentos e quarenta e quatro años syendo presente 
por testigos el señor thesorero pedro de los nos e pedro cano es-
tantes en esta dicha çibdad e yo el dicho francisco ruyz escri-
vano suso dicho lo fize escrivir e por ende  fize aqui este niyo 
signo ques a tal en testimonio de verdad francisco  ruyz  escri-
vano 

-  55 - 
yo luys  peres escrivano  de su 

lee de como hallo preso el se- magestad y su notario publico en 
flor licenciado a bartolome la /f.° 366/ 	corte y en todos 
gonçales. 	 los sus reynos e señorios dy fee 

a los señores que la presente vie-
ren cono en treze dias de Junio deste presente año de myle e 
quinyentos e quarenta e quatro años el muy magnifico señor li-
cenciado diego de berrera oyodor de su magestad comenzo a to-
mar residencia a rodrigo de contreras  governador  y a los demas 
oficiales y en  catorze dias  del dicho mes de junyo fue a visitar 
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la  carçer  donde hallo preso a  bartolome gonçales  el  qual estava 
 preso por  çiertos  malos tratamientos que  diz  que avía hecho a 

 çierto caçique  e  yndios  del pueblo de  agataça  del  qual  dicho 

 proçeso  el dicho señor licenciado  conoçe  e procede contra al 

dicho  bartolòme gonçales  a que me  refyero  y el dicho  bartolome 
gonçalez  esta preso en  razon dello  en  fee  de lo  qual  de  pe li-
miento del dicho  rodrigo  de  contreras dy  la presente  fee ques 

 fecha en la  çibdad  de  leon  a  treze dias  del mes de  juWo  de  myl 
 e  quinyentos  e  quarenta  e  quatro  años testigos que fueron pre-

sente a lo  suso  dicho  diego  de  trugillo  e francisco  ramyres  e yo 

 luys  peres  escrivano  de su  magestad  e su notario publico en la 

su corte y en todos sus  reynos  y  señorios  de mandamiento del 

señor licenciado  diego  de  herrera  e de  pedimiento  de  rodrigo 
 de Contreras di en de lo  suso dicho e por ende  fize aqui  este 

 myo  signo  ques  a tal en testimonio de verdad  luys  peres  escri
-vano de su  magestad  

—56— 

yo  luys  peres  eserivano  de su 

 fee  de como  aprobo  el señor  li-  magestad  e su notario publico en 

 cenciado  e cabildo fecho por los sus /f.° 366 v./  reynos  y se-

rodrigo  de  contreras.  fonos y  escrivano  de residencia 

que se toma en esta  provinçia  de 

 nycaragua  por el muy magnifico señor licenciado  diego  de be-

rrera  oydor  de su  magestad  doy  fee  a todos los señores que la 

presente  vyeren  como en cierto  pleyto  que ante el dicho señor 

licenciado Juez de  resydencia su so dicho se trato por parte de  her

-nan  nyeto  e  pablos perez  e  alonso çervigon  e  ochoa doriondo  e 

 hernando  de  haro  e  cristoval garçia  alcalde e regidores remo-

vidos contra los alcaldes é regidores que agora son contra ro

-drigo  de  contreras  como  governador  que los  removio  sobre que 

 pedian  ser removidos ny quitados en el dicho  pleyto  el dicho 

señor licenciado dio e  pronuriçio  una sentencia su tenor de la 

 qual  es esta que se sigue  -  

por my el licenciado  diego  de  herrera ovdor  de su  magestad 

 de la  abdiençia  real que reside  an  la  çibdad  de gracias a dios 

y su Juez de residencia en esta  pzovinçia  de  nycaragua  vista y 

 esaminada  la  elecion  e  nonbramieitto  de  hernan nyeto  e  pablos 

 peres  alcaldes  oue  fueron e de los otros regidores sus consortes  
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e vista la provysìon emanada de la abdiençia real de panama 
como por ella pareçe que dan por nynguno lo hecho y atuado y 
los nonbramientos de alcaldes e regidores fechos por el licen-
ciado pineda como justicia mayor e  governador  e vista la eleçion 
e nonbramiento hecha de luys de guevara e pedro de torrejon 
alcaldes e los otros regidores sus /f.° 3671 consortes y el non-
bramiento que delios hizo el dicho rodrigo de contreras como 

 governador desta provinçia  por su magestad e todo lo demas que 
Se debio mirar para justicia ante se sentençiar fallo que debo 
declarar e declaro atento a lo suso dicho quel dicho hernan nyeto 
e pablos  peres  alcaldes nonbrados e los otros regidores e oficiales 
sus consortes nonbrados por el dicho licenciado pineda no pu-
dieron ny devyeron ser tenidos por tales alcaldes e regidores ny 
oficiales e por tales los doy e pronunçio e declaro e la eleçion 
e nonbramiento fecho de los dichos luys de guevara e pedro de 
torrejon alcaldes e los otros sus consortes regidores y oficiales 
nonbrados por el dicho rodrigo de contreras ser alcaldes e regi-
dores e ofyciales e justamente elejidos e nonbrados e por tales 
los doy y pronuncio e mando sean obedecidos sus mandamyen-
tos como tales ofyciales y asy lo pronunçio y mando por esta 
my sentencia juzgando estos escritos e por ellos syn costas el 
licenciado diego de herrera 

la qunl dicha sentencia fue dada y pronunciada por el dicho 
señor licenciado en diez y syete dias del mes de jullio del dicho 
año de myle e quinyentos e quarenta y quatro años eri haz de 
hernan nyeto e ochoa doriondo e gonçalo cano e  hernando de 
haro e alonso cervigon los quales dixeron que la oyan syendo 
presente por testigos el licenciado diego de pineda e diego de 
trugillo e diego de sayas luys perez escrivano de su magestad. 

/f.° 367 v.°/ la  qual  dicha sentencia fue apelada por las di-
chas partes para ante los muy poderosos señores presydentes e 
oydores de la abdiençia e chançilleria real de los confines que 
resyde al presente en la çlbdad de gracias a dios e de pedimien

-to  de rodrigo de contreras e de mandamiento del señor licenciado 
diego de berrera di la presente fee que es fecha en la çibdad 
de ¡con desta provinçia de nycaragua a treze dias del mes de 
jullio de myle y quinyentos y quarenta y quatro años testigos 
que fueron presente a lo que dicho es francisco ramyres e die-,o 
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de trugillo  Y  YO luys perez escrivano de su magestad e su no-
tario publico en la su corte y en todos los sus reynos e señorios 
hize sacarlo suso dicho del dicho proçeso original a que me re-
fyero e por ende fize aqui este myo signo ques a tal en testimo-
nio de verdad luys perez escrivano de su magestad 

-  57 - 
e despues de lo suso dicho en doze dias del dicho mes de  ju-

lijo e del dicho año ante el dicho señor licenciado pareçieron 
presente la parte del dicho rodrigo de contreras e presento el 
escrito syguiente juntamente con una provysion de su magestad 
emanada de sus oydores de la abdiençia real de panama su te-
nor de todo lo  qual  es este que se sigue 

muy magnifico señor 
rodrigo de contreras por presona de my procurador digo que 

para en prueva de los descargos que tengo dados çerca de, sacar 
algunos yndios desta provinçia que /f.° 3681 fago presentaçion 
desta provysion de su magestad emanada de su real abdiençia 
e para que conste que a todas las personas que las pedian se 
las  dava  e dellas ay muchas en esta provinçia sy no que como 

 estan  en poder de personas que me quieren mal las tienen es-
condidas porque no parescan 

otro sy digo que ya por vuestra merced fue mandado a bar-
tolome tello declare las provisiones que desta calidad tiene pido 
a vuestra merced que sy no lo ha fecho mande que lo faga e 
que las provysiones que tuvieren se pongan con estas en el pro-
çeso de mys descargos sobre lo  qual  todo pido conplimiento de 
justicia y el oficio de vuestra merced ynploro 

e asy presenthdo el dicho escrito e provysion su merced lo 
ovo por presentado y que se ponga en estos descargos 

don carlos por la divina clemençia enperador semper agusto 
rey de alemania e doña Juana su madre y el mysmo don carlos 
por la mysma graçia rey de castilla de leon de aragon de las 
dos çeçilia de jerusalen de navarra de granada de toledo de va-
lençla de galizia de mallorcas de sevilla de çerdeña de cordova 
de corçega de murçia de jaen de los algarves de aljezira de gi-
braltar de las yslas de canarias de las yndias yslas e tierra fir-
me del mar oçeano condes de barçelona señores de vizcaya e 
de molina duques de atenas e de neo patria condes de  ¡f.o 368 v.°/ 
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barçelona  y de flandes y de tirol etc. a vos los que soys o fuer-
des nuestros  governadores  o juezes de residencia de las  provin

-çias  de nycaragua e nuevo cartago que es en la costa rica e a 
vuestros lugares tenientes e a los alcaldes hordinarios dellas e 
a qualesquyer otros jueces e justicias de las dichas provinçias e 
a cada uno e qualquyer de vos en vuestros lugares e jurisdiçiones 
aquyen esta nuestra carta o su traslado signado de escrivano 
fuere mostrado salud e gracia sepades que francisco sanches  ve -

zino de la çibdad de granada que es en la dicha provinçia de ny-
caragua por su petiçion que presento en la nuestra corte ab-
diençia e chançilleria real que resyde en la çibdad de panama 
ante los nuestros oydores della nos hizo relaçion diziendo que 
el hera uno de los primeros conquistadores e pobladores de la 
dicha provkia de nycaragua a donde nos  avia  servido con su 
persona e a su costa en la dicha conquista e poblacion e que 
asy hera que el tenia dos bergantines que andan al trato desde 
la boca del desaguadero que ha a dar a la mar del norte a llevar 
como  diz  que llevan bastimentos y otras cosas a la çibdad del 
nonbre de dios que es eq la costa de tierra firme de lo  qual  nos 
hemos servido los quales dichos bergantines tienen neçesidad 
que anduviesen cada uno delios para serviçio delios e para ayu-
dar a los marineros algunos yndios por lo  qual  nos pidio y su-
plico que atento los /f.° 369/ dichos serviçios que nos  avia  asy 

 hecho y quel trato de andar los dichos bergantines desde la boca 
del desaguadero a la dicha çibdad del nonbre de dios hera en 
pro e utilidad de la dicha çibdad del nonbre de dios e reynps 
de tierra firme e de hesa provinçias y que nos eramos servido 
le mandasemos dar e diesemos licencia para que el pudiese traer 
e traxese en cada uno de los dichos bergantines para el serviçio 
de ellos seys pieças de yndios e yndias de su repartimiento y 
que al dicho francisco sanches le  avia  sydo  e tiene encomenda-
do en esta provinçia de nycaragua dandole para ello nuestra 
carta e provysion real en forma o como la nuestra merced fuese 
lo  qual  visto en la dicha nuestra abdiençia por los dichos nues-
tros oydores della fue acordado que deviamos mandar dar esta 
nuestra carta para vos en Th dicha razon y nos tuvimoslo por 
byen porque vos mandamos que dexeys e consintays traer li-
bremente al dicho francisco sanches e sacar del dicho su repar- 
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timiento  para serviçio de cada uno de los dichos sus berganti-
nes seys pieças de yndios e yndias los quales pueda sacar e sa-
que de la dicha provinçia de nycaragua del dicho su reparti 
miento e traer e trayga en cada uno de los dichos bergantines 
las dichas seys piezas de yndios e yndias dandoles de comer e 
haziendoles buen tratamiento no les puniendo ny dando traba-
jos eseçlvos salvo aquellos que buenamente pudieren trabajar 
e servir en los dichos bergantines e con que en cada un 
/f.° 369  v.°f  viaje que asy hizieren los dichos vergantines o  qual

-quyer dello  sea obligado a dar cuentas de todas las dichas seys 
pieças de yndios e yndias que asy lleven en cada uno de los 
dichos vergantines šo pena que por qualquyer pieça que no diere 
cuenta en el dicho cada viaje pague çien pesos de buen oro para 
nuestra camara e' fysco por cada una de las que no diere quen-
ta o no bolvyere en los dichos vergantines lo  qual  vos damos 
que asy hagays e conplays syn el poner a ello ny aparte escuça 
ny enpedimiento ny dilaçion alguna e los unos ny los otros no 
fagades ny fagan en deal por nynguna manera so pena de la 
nuestra merced e de dozientos pesos de buen oro para la nues-
tra camara e fysco a cada uno e qualquyer de vos por quyen 
quedare de lo asy hazer e conplir so la gual dicha pena manda-
mos a qualquyer nuestro eserivano que para esto fuere llamad¿) 
que de ende al que vos le mostrare testimonio para que nos 
sepamos como se cunple nuestro mandado dada en panama a  çin

-co dias  del mes de dizlenbre de myle e quinyentos e quarenta 
e los años yo pero nuñes escrivano de su magestad e secreta-
rio de la dicha su real abdiençia la fize escrevir por su manda-
do con acuerdo de sus oydores registrada Juan ruys por chan 1  
çiller el licenciado martynez el dotor villalohoz y el licenciado 
de paz 

—58-- 
e despues de esto en el dicho  dia  doze  de Jullio del /f.° 370t 

dicho año ante el dicho señor licenciado parecio presente la par-
te del dicho rodrigo de Contreras e presento el escrito syguiente 

muy magnifico seùor 
rodrigo de contreras por persona de ¡ny procurador digo que 

para en prueba de las tachas que tengo puestas a hernando de 
hato me convyene presentar ante vuestra merced vuestra carta 

www.enriquebolanos.org


HISTORIA DE NICARAGUA 	 40 

inensiva quel  dicho hernando de haro escrivio de la villa de cuz-
catan o de la çibdad de gracias a dios la  qual  esta presentada 
ante hernando de billanueba escrivano que al presente esta en 
el realejo a vuestra merced pido mande dar su mandamiento 
para que el dicho fernando de billanueba de nuevo la dicha car-
ta originalmente para que se trayga ante vuestra merced sobre 
que pido justicia y el ofycio de vuestra merced inploro porque 
desde agora hago presentaçion de la dicha carta mensyva ante 
vuestra merced y le pido mande quel dicho hernando de haro 
la reconozca 

e asy presentado el dicho escrito en la manen que dicha es 
el dicho señor licenciado dixo que le mandava e mando dar el 
dicho mandamiento que pide con tanto que la presente dentro 
del termino que le esta dado para probar e ayer provado sus 
descargos 

e luego le fue dado al dicho peralvarez de camargo el dicho 
mandamiento y se le dio en forma luys  peres escrivano  

e despues de lo suso dicho este dicho  dia doze  de jullio e 
 (tel  dicho año ante el dicho señor licenciado e ante my el dicho 

escrivano pareçio presente el dicho peralvarez de camargo en 
nonbre del dicho rodrigo de contreras e presento el escrito sy-
guiente 
1f.° 370 v.°/ 	muy magnifico señor 

rodrigo  de contreras por presona de my procurador paresco 
ante vuestra merced y digo que a my me fueron notefycadas 
tres provysiones en la çibdad de granada emanadas de la ab-
diençia real de santo domingo ganadas por francisco sanches la 
una sobre que hizieron relaçion que yo removi los visytadores 
de granada e  ponia  los que quena e otra sobre que no sacase 
los vezinos de granada de primera ynstançia a esta çibdad e otra 
sobre çiertas cosas que tocan a la ynstruçion de los yndios las 
quales yo obedeçi con el acatamiento e reverençia debido ante 
bernaldino myranda e despues ante critoval de benavente escri-
vano respondi quanto al conplimiento de las dichas provysiones 
por estar absente el dicho bernaldino de myranda ante quyen 
se me habia notefycado e dixe que las dichas provysiones avian 
sido ganadas con falsas relaciones porque yo no  avia esedido  ny 
techo lo contenido en las relqçiones contenidas en las dichas 
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provysiones  y que no ostante que yo  estava  presto de las cun-
plir como su magestad lo mandava suplican de las dichas pro-
vysiones por aYer sydo ganadas con falsa relaçion con protes-
taçion de hazer relaçion dello a su magestad como lo hizo e que-
riendo sacar por testimonio los dichos abtos de las escrituras 
del dicho benavente para lo presentar en mys descargos puede 
ayer diez dias que francisco ruyz escrivano (lesta çibdad busco 
a my ruego entre los papeles del /f.° 371/ cristoval benavente 
escriváno questan en una caja en poder de luys  peres escriva

-no del jusgado de vuestra merced los dichos abtos  y  conpli-
mientos de las dichas provisiones el  qual  los hallo en presençia 
de vuestra merced y se los  mostro  y  despues que vuestra mer-
ced los vio los dio a diego ramyrez que tiene cargo de la dicha 
caja donde  estan  los dichos papeles • del dicho bcnavente para 
que los pusiese donde se avian sacado para pedir a vuestra mer-
ced los mandase dar en publica forma e como los e pedido e 
agora los dichos abtos e respuestas se  an  tornado a buscar para 
los presentar ante vuestra merced en prueba de los descargos 
que por my  estan  dados y no se hallar ny pareçen y me temo 
que las presonas que conmigo traen pleytos en esta reçidencia 
por me hazer mal e daño como lo procuran hazer en todo lo 
que pueden los  an  hurtado y tomado y es notorio que diego san-
ches e francisco sanches que son las dos personas que mas mal 
me quieren y que mas pleytos y acusaçiones de malicia en esta 
residencia me  an  puesto  an  tenido mano en el arca donde esta-
van los dicho papeles e rodeadolo muchas vezes 

por tanto a vuestra merced pido mande pesquisa çerca de lo 
suso dicho e poner diligençia para que los dichos abtos e res-
puestas parescan e no pareçiendo mande reçiblr /f.° 371 v.°/ 
ynformaçion de los dichos francisco ruyz y de ramyres de lo con-
tenido en los dichos abtos e lo que dixeren se ponga en el pro-
çeso de mys descargos porque desde agora hago presentaçion 
de los dichos abtos e de la ynformaçion que çerca dello se  hi-

ziere  para en prueba del descargo que tengo dado al cargo que 
vuestra merced me hizo sobre el conplimiento de las dichas pro-
vysiones e pido a vuestra merced que por esta petiçion se exa-
minen los dichos testigos Y  se ponga en la dicha ynformaçiofl 
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para lo  qual  el oficio de vuestra merced ynploro e  pidolo  por 
testimonyõ rodrigo de contreras 

e asy presentado su. merced que se tome la ynformaçion que 
presento 

e luego presento por testigos a francisco ruyz e francisco ra-
myres de los quales e de cada uno delios fue reçibido juramento 
en forma e dixeron e depusieron lo syguiente 

juro este  dia  el dicho francisco ruyz escrivano publico e del 
consejo desta çibad de leon testigo presentado en la dicha razon 
aviendo jurado segund derecho y syendo preguntado por el te-
nor del dicho pedimiento dixo que puede ayer doze dias poco 
mas o menos que este testigo dio a francisco ramyres unos abtos 
e conplimientos de las provysiones que avian sydo notefycadas 
en granada a rodrigo de contreras escritos de letra de cristobal 
de benavente escrivano para que lo metiese en un legajo /f.° 372/ 
descrituras del dicho benavente questava en una caja por queste 
testigo a ruego del dicho rodrigo de contreras  avia  buscado los 
dichos abtos en el dicho legajo para presentarlos en guarda de 
su derecho y el dicho rodrigo de contreras, en sus descargos y 
que lo que enellos se contenía a lo que se acuerda hera quel 
dicho rodrigo de contreras hazia relaçion de las dichas provy-
siones e dezia quel no  avia ydo  contra ellas ante las avía con-
plido y que no enbargante quel  estava  presto de las conplir por 
ayer sydo ganadas con falsa relaçion  suplicava dellas  para hazer 
relaçion a su magestad como le ablan fecho falsas relaçiones e 
que se remyte a los dichos abtos porque esto es lo que le pareçe 
que se  contenia  en ellos e que sabe que la letra de los dichos 
abtos hera del dicho benavente porque a  catorze  años que co-
noçe su letra por averle visto escrevir muchas vezes y ayer es-
tado en su conpañya muy mucho tienpo syendo escrivano y que 
antes que viese al dicho ramyrez los dichos abtos para que los 
metiese en el dicho legajo hasta quel dicho rodrigo de contre-
ras los pidiese como despues los pidio este testigo los  mostro  al 
dicho señor licenciado y juez de residencia e quel los dio y el 
dicho francisco ramyrez los metio en el dicho legajo e agora 
queriondolos sacar para los presentar el dicho rodrigo de con-
treras en su defensa lo torno a rogar que los buscase y los a 
buscado en el dicho legajo y en otros muchos /f.° 372 v.°/ ques- 
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tan en la dicha caja y no  an  pareçido  e que tiene por çierto que 
lo  an  hurtado aguna personas que trae pleyto con el dicho  go-
vernador  por le hazer mala obra porque heran abtos que con-
venyan a su descargo y questo es la verdad de lo que sabe para 
.4 juramento que hizo e afirmose en ello e firmolo francisco 
uyz escrivano 

el dicho francisco ramyrez tes- 
tigo presentado en esta razon 

• aviendo jurado segund derecho y 
syendo preguntado çerca delo suso dicho dixo que lo que sabe 
es que podra ayer diez dias poco mas o menos que francisco 
ruyz escrivano busco en una caja donde estavan las escrituras 
de martyn inynbreño escrivano difunto una escritura que  avia 

 pasado ante cristoval de benavente escrivano la  qual  dicha es-
critura el dicho francisco ruyz dixo a este testigo que hera en 
razon de cierto eonplimiento de çiertas provysiones que avian 
sydo notefycadas al dicho rodrigo de contreras el dicho fran-
cisco ruys en presencia de este testigo busco en la dicha caja 
Ja dicha escritura la  qual  hallo y  este testigo la vido e que lo 
que se  contenia  en ella hera quel dicho rodrigo de contreras 

 avia sydo  requerido con çiertas provysiones de su magestad  e 
que respondia a lo que por el dicho papel quel dicho francisco 
ruyz hallo en la dicha caxa pareçia que las dichas provysionea 
heran ganadas con falsa relaçion e que  suplicava dellas  el /f.° 37:11 
dicho rodrigo de contreras hasta hazer relaçion a su magestad 
e quel dicho papel el dicho francisco ruyz dixo que lo que que 
ria para presentar en sus descargos de la residencia que al pr& 
sente se le toma y queste testigo se remyte al dicho papel y el 
dicho francisco ruyz lo mostro al dicho señor licenciado herrera 
juez de residencia y el dicho francisco ruyz lo torno a bolver 
a este testigo y le dixo que lo guardase porque le vba mucho 
enello al dicho rodrigo de contreras y este testigo le puso por su 
propia mano en un legajo de los que en la dicha caxa estavan 
e ay conservados que se contaron doze dias de este presente 
mes el dicho francisco ruyz pidio el dicho papel el  qual dixo  que 

el lo  avia  menester el dicho rodrigo de contreras para sus des-
cargos y este testigo y el dicho francisco ruyz lo buscaron y no 
se pudo hallar y queste testigo cree que el dicho papel fue bur- 
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tado  de la dicha caxa el  qual  el dicho francisco ruyz dixo a este 
testigo ayer pasado antel dicho cristoval de benavente escriva-
no pero este testigo no lo vido firmado de escrivano ny de otra 
persona e questo es la verdad para el juramento que hizo e f ir-
molo francisco ramyrez 

-  59 - 
en la çibdad de leen a diez y 

proçeso contra luys de gueva-  f syete /f.° 373  vV  diez y syete 
ra sobre los tres myle pesos dias del mes de junyo año del 
de la execucion de su mages- señor de myle e quinyentos e 

	

tad. 	 quarenta  y quatro años ante¡ 

	

- 	 -  muy magnifico señor licenciado 
diego  de herrera oydor de su magestad y su juez de residen-
cia en esta provinçia en presençia de my luys  perer  escrivano 

 de su magestad e de la dicha residencia pareçio presente hernan-
do de haro vezino desta çihdad presento ante su merced un es-
crito e una provysion de su magestad emanada de su real ab-
diençia que reside en los confines su tenor de lo  qual  es °ste 
que se sigue 

muy magnifico señor 
hernando  de haro vezino desta cibdad de leon oaresco ante 

vuestra merced e hago presentaçion desta real provysion (le SU  

magestad marcada de su real abdiençia de los confines e a vues-
tra merced pido la mande ver guardar e conplir cono enella se 
'ontiene e sobre todo pido me sea fecho entero conplimiento 
de justicia e para ello y lo mas neçesariõ el muy magnifico ofi-
cio de vuestra nerced ynploro hernando (le haro 

don carlos por la devina clemençia enperador senper agusto 
rey de alemania e doña juana su madre y el mismo don carlos 
por la gracia de dios reys de castilla de leon de aragon de las 
dos çeçilias de herusalen de navarra de granada de toledo de 
valençia de galizia de mallorcas de sevilla de çerdeña de cordova 
de coeçega de murçia de jaen de los algarves /f.° 374/ de alje

-zira  de las yslas de canaria de las yndias yslas e tierra firme del 
mar oceano condes de barçelona e de flandes e tiro¡ etc, a vos 
el licenciado diego de herrera oydor de la nuestra abdiençia e 
chançilleria real que agora avernos mandado proveer para los 
confines de las provinçias de guatimala e nycaragua e nuestro 
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juez de nvcaragua en la dicha provinçia de nycaragua salud e 
graçia sepades que hernando de haro vezino e regidor de la çib-

dad de lean de la dicha provinçia pareçio ante nos en la dicha 
nuestra andiençia de los confines que al presente esta y resyde 

en la çibdad de graçias a dios de la provinçia de honduras o por 
una petiçion que presento ante el nuestro presidente e oydores 

delta nos hizo relaçion diziendo que asy hera que por çierta  fian-
ça  e obligacion  diz  que luys de guevara vezino  ile  la dicha çib-
dad avía hecho por mucha cantidad de yndios e yndias libres 
quel licenciado castañeda  avia  llevado della a la provinçia del 

peru y se  avia  obligado a bolverlas e por razon de no avellas 

buelto  avia  sydo  condenado por rodrigo de contreras nuestro  go-
vernador  de la dicha provinçla en tres myle pesos de oro la  qual 

 dicha sentencia  avia  sydo  pasada en cosa jusgada de cuya cabsa 
los nuestros oydores que resvdian en la nueštra abdiençia 

/fY 374 v. °/ real de panama avían dado carta executoria de la 

dicha sentencia contra el dicho luys de guevara por virtu de la 
 qual  los alcaldes hordinarios de la dicha çibdad avian hecho exe-

cuçion en sus byenes  'î al tienpo del trançe e remate el dicho 

nuestro  governador  rodrigo  de contreras  diz  que deshizo el ca-
bildo que  avia  e tomo la cabsa en sy e dio por nynguna la exe-

cucion e  avia  condenado en costas a nos e nuestro ayer e nos 

fue suplicado e pedido por merced mandasemos en la dicha nues-

tra provision de la dicha nuestra abdiençia se guardase y cun-
pliese mandando llevar la execucion delante para que nuestra 

real hazienda se cobrase mandando asy mysmo  executar  la pena 

contenida en la dicha nuestra carta e provysion contra el juez 

que no la conplio ny  executo  y que sobre ello proveyesemos como-

la nuestra merced fuese lo  qual  visto por el presente oydores 
de la dicha nuestra abdiençia fue acordado que vos deviamos 

cometer el dicho negoçio e mandar dar esta nuestra carta para 

vos en la dicha razon e nos tuvirnoslo por byen por la  qual  vos 

mandamos que en lo suso dicho e sobre ello hagays entero e 

breve conplimiento de justicia por manera que se aya e alcançe 
e por defeto de la nuestra camara o fisco no sea defrabdada para 

lo  qual  que dicho es por esta nuestra carta vos damos poder 
conplido segund que en cada caso se requiere dada en Ja çibdad 
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de graçias a dios a veynte e un dias del mes de mayo de myle e 
quinyentos e quarenta y quatro años 

/f.° 375/ yo juan de astroqui escribano de camara de sus  ma
-gestades  y su escrivano mayor de su real abdiençia e chançille-

ria lo fize escrivir por su mandado con acuerdo de su presy-
dente e oydores della registrada diego de  quadro  por chançiller 
rodrigo maldonado bonal el licenciado alonso maldonado el li-
cenciado diego de herrera el licenciado rugel 

e asy presentado el dicho escrito e provysion real de su  ma-
gestad y leida por my el dicho escrivano su merced la tomo en 
sus manos y la puso sobre su  cabeça  e dixo que la obedeçia e 
obedeçio como a carta e mandado de su rey e señor e que en 
quanto al conplimiento della que aceta la jurisdiçion y questa 
presto de la conplir y mando dar su mandamiento para quel es-
crivano de la cabsa del proçeso testigo el lizenciado diego de 
pineda e diego de trugillo luys  peres  escrivano  

en el puerto de la posesion termino e jurisdiçion de la çib-
dad de leon a diez y seys dias del mes de marco de myle y quï-
nyentos e treynta e cinco años ante el muy reverendisimo señor 
don diego alvares osorio obispo e protetor de los yndios e go-
vernador en esta provinçia e por ante my diego sanches escri-
vano se su magestad e publico e del consejo de la dicha çibdad 
el muy noble señor licenciado francisco de castañeda  governa-
dor  desta provinçia dixo  que por quanto el va a los reynos de 
castilla por la  via  del peru e que tiene necesidad de llevar ser-
vicio de yndios e yndias para el dicho camino e curar los ca-
vallos  ß•0 375 v.°/  yndios e yndias que  llevava  son libres de sus 
repartimientos que son las syguientes 

una yndia que se  dize  toyo  que se llama en cçistiano juana 
la zagala que es de avangos 

otra yndias que es de cotogalpanega del lugar de guacama 
que se llama marta 

otra yndia juana de la  plaça  de naloaque y otra tereza de 
abangasca 

otra que se dezia juana y quisno de abangasca e otra que se 
 dize  virgidica  que es de la  plaça  de mistega 

un yndio que se llamava abaspapa otro mega otro domingo 
otro tamagaz jandi otro gasparillo otro yndiqùi otro anbatoto otro 
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net.ey  todos de avangasca otro aguatonate otro teguano otro te-
gurisque de telica otro tesolo de mystega 

e luego dixo quellos enviara y enbiara ante que parta de la 
villa de  sant myguel  para españa para esta provinçia tos que 
dello fuere bivos y sy alguno fuere muerto quel lo enbiara por 
testimonio o provado e que para que lo conpliera  dava  e dio por 
fiador en tres myle pesos de oro al capitan luys de guevara al-
calde de la çibdad de leon que presente  estava  el  qual  dicho luys 
de guevara dixo que se  obligava  e obligo quel dicho señor  go-
vernador  enviara las dichas piezas de yndios e yndias libres de 
suso contenidas a esta provinçia antes que se vaya del puerto 
de la villa de  sant mygiiel  las que fueren bivas y sy alguna fuere 
muerta lo enviara por testimonio e provança ques muerta so 
pena de tres mvle pesos de oro para la camara e fysco de su 
magestad en la  qual  dicha pena desde agora se  dava  por conde-
nado e pura ello obligo su presona e bienes e dio poder conpli-
(lo a los qualesquyer juezes e justicias para que asy lo fagan 
iagar e conplir e firmolo de su nonbre testigos fernando de al-
cantara botello e pero gonçales calvillo el licenciado castañeda 
IUV5 (le guevara e yo martyn nivnbreño escrivano de su mages-
tad y escrivano publico del consejo desta çibdad de leon saque 
esta escritura de los registros de diego sanches escrivano publi-
co e del consejo desta çibdad de pedimiento de luys de guevara 
y lo corregi y conçerte con el original y lo fize escrevir e fyze 
aqui este myo signo a tal en testimonio de verdad martyn myn-
breño escrivano 

en la çibdad de leon de la provinçia de nycaragua diez y 
syete dias del mes de dizienbre de myW e quinyentos e treynta 
e çinco años yo alvar garcia escrivano desta governaçion por 
mandado del señor  governador rodrigo  de Contreras notefyque a 
luys de guevara vezino desta dicha çibdad que dentro de  oy  en 
dos meses primeros syguientes trayga y esiba ante su merced 
del dicho /f.° 376 v.°/ nuestro  governador  todas las personas que 
el licenciado francisco de castañeda llevo de los naturales desta 
governaçion por los quales el dicho luys de guevara quedo obli-
gado de los bolver a esta çibdad con aperçibimiento que pasado 
el dicho termino y no los trayendo se prosedera contra el con-
forme a las fianças a la  qual  dicha notefycaçion fueron por testi- 
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gos alonso alvares  e gaspar de cuellar e diego nuñes estantes en 
la dicha çibdad alvar garçia escrivano 

en veynte e ocho dias del mes de junyo de myle e quinyen-• 
tos e treynta e seys años el  mii>'  magnifico señor rodrigo de 
contreras  governador  e capitan general en estas provinçias por 
su magestad en presençia de my martyn mynbreño escrivano de 
su magestad dixo que por quanto el obo mandado notefycar y 
se notefyco a luys de guevara desta dicha çibdad que dentro de 
dos meses primeros syguientes truxese e reçibiese ante su mer-
ced todas las pieças de yndios e yndias libres quel licenciado 
Francisco de castañeda  avia  sacado y llevado desta provinçia a 
las partes del peru e segund que mas largamente se contiene 
el dicho aMo que le fue notefycado en diez y seys dias del mes 
de dizienbre del año pasado de myle e quinyentos e treynta e 
çinco años e puesto quel dicho tienpo de los dichos dos meses 
en que le mando que /f.° 3771 diese las dichas pieças segund e 
como  estava  obligado por la  fiança  que sobre lo suso dicho es 
pasado mas a de quatro meses porque en este tienpo no avian 
venido navios de peru para traer las dichas pieças porque agora 
es venido el navío nonbrado santa cruz y el barco de palma e 
dicho luys de guevara no las a traydo ny presentado ante su 
merced por tanto que mandava e mando notefycar al dicho luys 
de guevara que dentro de seys dias primeros syguientes trayga 
e presente ante el dicho señor  governador  las dichas piezas con 
aperçibiiniento que no las trayendo e sibyendo antes su merced 
mandara  executar  la dicha obligacion e fyança en su presona e 
byenes del dicho luys de guevara e asy dixo que lo mandava y 
mando rodrigo de contreras 

el  qual  dicho abto y mando yo martvn mynbreño escrivano 
suso dicho ley e notefyque como en el se contiene al dicho luys 
de guevara este dicho  dia  presentes por testigos francisco  nu-
ñez  y  sancho esturiano el  qual dixo  que lo oye 

e despues de lo suso dicho en treynta dias del mes de junyo 
del dicho año el dicho luys de guevara apareçio ante el dicho 
señor  governador  e presento un escrito del tenor syguiente 

muy magnifico señor 
luys  de guevara paresco ante vuestra merced e digo /f.° 377 v.°/ 

quel myercoles pasado que se contaron veynte e ocho dias deste' 
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presente mes de junyo por vuestra merced me fue mandado 
notefycar çierto abto por el que me manda que dentro seys dias 
primeros syguientes esiba ante vuestra merced çiertas pegas de 
yndios e yndias quel dicenciado francisco de castañeda  governa-
dor  que fue desta provincias llebo para su servicio a las  provin-
çias  del peru segund que¡ dicho mando mas largamente se con-
tiene diziendo que por vertud de çierta fyança que yo hize al 
dicho lizenciado castañeda que enviarla las dichas pieças que asy 
el llevo a esta governaçion so çierta pena en la dicha forma con-
tenida porquel dicho licenciado nos las a enviado ny las enbio 
en el navio nonbrado de santa cruz ques de alonso dominguez 
o en el navio nonbrado de santo andres ques de alonso de la 
palma porque a vuestra merced suplico mande reponer el dicho 
mando pues a vuestra merced le consta el dicho navio nonbradQ 
santa cruz no ayer llegado al puerto de  sant myguel  a donde 
el dicho licenciado  estava  y el navio ndnbrado santo andres 
fue a la çibdad de panama e no vino derecho a esta  governa-
çion  y no sera justo que las dichas pieças se metieran en el 
dicho flavio por yr a otra governaçion donde podian padeçer 
mucho riesgo de mas y alyende que no enhargante lo suso dicho 
yo no estoy obligado a hazer traer aqui las dichas pieças hasta 
tanto quel dicho licenciado castañeda se /f.° 378/ vaya de la 
villa de  sant myguel  a los reynos de españa segund que mas lar-
gamente se contiene en la dicha  fiança  de la  Qual  hago presen-
taçion ante vuestra merced porque a vuestra merced pido y su-
plico la mande ver y vista vuestra merced de justicia les obli-
gado a no me conpelar e apremiar a mas de aquello porque es-
toy obligado por virtud de la dicha  fiança  y sy que nesesario 
fuere dar ynformaçion de como el dicho licenciado quedo en la 
villa de  sat  myguel  en las provinçias del peru y no ser  ydos al 
tienpo que estos navyos entraron yo estoy presto de la dar para 
lo  qual  y en lo mas neçesario el muy nobdè oficio de vuestra 
nerced ynploro 

e despues de lo suso dicho en dow dias del mes de jullio del 
dicho año el dicho señor  governador avyendo  visto la repues-
ta del dicho luys de guevara qué despues de ayer dado la dicha 
respuesta vino a esta provinçla el galeon nonbrado  sant  cristo-
val ques del alcalde diego nuñez de mercado el quál partio del 
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injerto de la villa de  sant myguel  donde el dicho señor licen-

ciado castañeda resyde e bino por derecha derrota al puerto de 

la posesion ques en esta governacion donde agora esta surto el 

 qual  es navio grande e muy seguro e bino vazio de gente e muy 

desenbarazado /f.° 378 v. °/ donde el dicho licenciado castañeda 

poder muy bien enharcar las dichas pieças de yndios e yndias 

libremente de manera quel dicho luys de guevara no tiene nyn-

guna cabsa para se escusar de entregar las dichas pieças e como 

por el dicho señor  governador  le esta mandado por tanto que 

mandava e mando al dicho luys de guevara para mayor abunda-

miento e para mas el convençer que dentro de diez dias prime-

ros syguientes trayga ante el dicho señor  governador  las dichas 

pieças de yndios e yndias como por el les mandado para que se 

enbyen a sus pueblos e naturalezas conforme a lo que su  ma-

gestad tiene proveydo y mandado en este caso con aperçibimien-

tos pasados los dichos diez dias y no traidos los dichos yndios e 

yndias libres e  executar  y en sus byenes los tres mil pesos de 

oro de pena para la camara de su magestad a quel dicho luys 

de guevara esta obligado syn le dar otro termino alguno lo  qual 

 le mandava  y  mando premariamente y mando a my el dicho es-

crivano que se lo notefycase asy al dicho luys de guevara rodri-

go de contreras 

/f.° 379/ en doze dias de junyo del dicho año notefyque yo el 

dicho escrivano el dicho abto al dicho luys de guevara e dixo 

que lo oye testigo diego de peralta e sancho esturiano 

e despues de lo suso dicho en  quinze dias  del dicho mes de 

jullio del dicho año ante el dicho señor  governador  e por-ante 

my el dicho escrivano pareçio presente el dicho luys de guevara 

e presento un escrito del tenor syguiente 

muy magnifico señor 

luys  de guevara vezino desta çibdad de leon paresco ante 

vuestra merced e digo que ya vuestra merced muy byen sabe 

como el lizenciado castañeda  governador  que fue destas  provin-

çias  al tienpo que se fue de esta provinçia a las provinçias del 

Peru como  governador  que a la sazon hera llevo para su serviçio 

Ciertas pieças de yndios e yndias libres de su repartimiento y 

quedo de las enbiaria esta provinçia o las que dellas quedasen 

bivas al tienpo que se fuere de las provinçias del peru para es- 
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paña  y dello hizo Cierta escritura en forma e dio por su fyador 
a my el dicho luys de guevara en tres myle pesos de oro que 
los  enviaria  a esta provinçia antes que se fuese de las dichas 
provinçias del peru a españa segund que mas largamente se con-
tiene en la dicha escritura la  qual  tengo presentada ante vues-
tra merced y a ella me refyero e por vuestra merced me a sydo 
mandado por /f.° 379 v.°/ tres vezes que yo trayga las dichas 
pieças ante vuestra merced syn ser conplido el termino pues el 
dicho licenciado a vuestra merced le consta estar en la çibdad 
de  sant myguel  en las provinçias del peru e de camyno para esta 
provinçia a feneçer su residencia e a dar las quentas como con-
tador de su magestad y no ostante que por my a vuestra mer-
ced a sydo pedido y suplicado no me apremiase a mas de aque-
llo a questoy obligado pues yo no lleve las dichas pieças ny las 
enbie syno el el dicho licenciado como  governador  las quales 
llevo y a el tomo a personas que las llevo le puede vuestra mer-
ced enviar a mandar e conpeler que las trayga luego e no a my 
pues  tas  dichas pieças  estan  en el peru y no en parte donde yo 
las pueda traer en el termino que por vuestra merced mes man-
dado mandando dar su carta de justicia para las justicias de las 
dichas provinçias del peru para que apremyen al dicho licenciado 
a que las envie antes del termino a questa obligado o mande en-
biar por ellas a su costa pues contra my una de justicia no me 
puede conpeler a mas de aquello a questoy obligado 

y porque a vuestra merced pido y suplico mande reponer e1 
dicho mando que me tiene mandado que trayga las dichas pie-
gas dentro /f.° 3801 diez dias primeros syguientes pues a vues-
tra merced le consta ser inposible yo podellas traer en el di-
cho termino e vuestra merced muy byen sabe que los navios que 
van desta provinçia al peru tardan en yr e holver seys e ocho 
meses y abn a las vezes mas como es notorio 

otro sy pido a vuestra merced que por quanto el dicho licen-
ciado castañeda envio a esta provinçïa en el galeon nonhradfl 

 sant cristobal quatro yndios  de los que asy llevo el dicho licen-
ciado contenidos en la dicha my  fiança  los quales entrego Pe-
dro de la myna capitan y maestre del dicho galeon para que me 
los entregase a my para que yo los manyfestase ante vuestra 
merced el  qual  no me los a entregado antes  dize oue  los enhiø 
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a las plagas de avangasca y mystega donde son naturales a vues-
tra merced pido le mande con pena que me los entregue o  ma

-nyfieste  ante vuestra merced ser asy verdad e los mande poner 
por entregado al pie de la firma e por sus nonbres para todo lo 

 qual  el muy magnifico oficio de vuestra merced ynploro - 
e despues de lo suso dicho en diez y syete dias del mes de 

julio del dicho año el dicho señor  governador  en presençia de 
my el dicho escrivano respondiendo al escrito presentado por el 
dicho luys de guevara desta otra parte contenido dixo que como 
es notorio el dicho licenciado castañeda año y medio que 
/t? 380 v.°/ salio desta provinçia y esta de asiento en la villa 
de  sant  myguel syn  querer enviar a esta governaçion las pieças 
de yndios e yndias libres que llevo pudiendolas ayer enviado en 
muchos navios espeçialmente en el galeon donde pedro de la 
myna es maestre y capitan y el dicho luys de guevara no se 
puede escapar de pagar a la camara de su magestad los tres 
¡nyle pesos de oro questa obligado pues el mysmo confyesa en 
su respuesta quel dicho licenciado castañeda envio en el dicho 
galeon quatro pieças de yndios e yndias las ¿uales sy llevo des-
ta governaçion en el  qual  dicho galeon pudiera enviarlas (lemas 
que le restan sy quisiera e sy lo dexo de hazer fue maliçiosa-
mente por las. vender e por otro intereses particular suyo por 
tanto que mandava e mando al dicho luys de gùevara lo que 
açerca deste caso le tiene mandado con aperçibimiento que de 
nuevo le haze que no lo conplyendo executara en el y en sus 
byenes los tres myle pesos de oro en que a yncurrido de pena 
por no ayer entregado las dichas pieças de yndios e yndias li-
bres conforme a la  fiança  que sobre este caso lleno hecha 

otro sy en quanto a lo que el dicho luys de guevara  dize  que 
sobre carta de justicia a las partes de peru para traer las dichas 
pieças el dicho señor  governador  esta presto de mandar en este 
/f? 381/ caso lo que fuere justicia e convynyere al servicio de 
su magestad y a la execuçion de la justicia y que en quanto de 
lo que  dize  de las pieças que pedro de la myna tiae que  man

-dava  dar e dio su mandamiento para el dicho pedro de la myna 
e para las partes donde el dicho luys de guevara señalare.. ques-
tan estando en esta governaçion e que trayendolas esta presto 
de mandarlas sentar al pie de la firma y sy asy dixo que lo 
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mandava  e mando e firmolo de su nonbre rodrigo de Contreras. 
estetIicho dias  se notyfyco el abto y mando del dicho señor 

 governador  por my martyn mynbreño eScrivano de sus  mags-
tades  al dicho luys de guevara testigos hernando de alcantara 
e diego de peralta escrivano de su magestad 

e luego en continente el dicho luys de  guevara dixo que al 
senor  governador  le consta para la dicha fyança que ante su 
merced tiene presentada no estar obligado a traer las dichas pie-
ças a esta governaçion hasta tanto quel dicho licenciado casta-
ñeda sea ydo a las provinçias del peru para españa y constan-
dote como le consta al dicho señor  governador  le quyere conpe

-ler  y apremiar a que las trayga dentro de los dichos diez días 
syendo ynposible de lo que! le dixo que se  sentia  y sintio por 
agraviado del dicho mando fecho por el dicho señor  governador 

 y como tal agraviado del hablando con aquel acatamiento e re-
verencia - que  deve  apela del mando /f.° 381 v.°/ para ante su 
magestad e para ante los señores del muy alto consejo de las 
yndias e para ante quyen e con derecho  deva  e pide e requiere 
al dicho señor  governador  le otorgue la dicha apelacion syn man-
dar asentar la dicha fyança e ay por su merced taçita o espre-
samente le fuere denegada pedia a my el dicho escrivano se lo 
diese por testimonio e por quel esta enfermo y no sale de casa 
para interponer esta dícha apelaçion antel dicho señor  governa-
dor sy  necesario fuese ratifycaçion protesta de se ratificar en 
ella ante su merced e pidiolo por testimonio testigos los dichos. 

e despues de lo suso dicho en quatro dias de septienbre del 
dicho año ante el dicho señor  governador  por ante my el dicho 
escrivano pareçio presente alonso de vallejo en nonbre del dicho 
luys de guevara e por virtud del poder que presento e presento 
un escrito e çiertas escrituras e testimonyos del tenor syguiente: 

sepan quantos esta carta byeren como yo luys de guevara ve-
zino que soy desta çibdad de leon de la provinçia de nycaragua 
otorgo e conosco que doy e otorgo todo my poder conplido e li-
bre e llenero e bastante segund que lo yo he e tengo e de de-
recho mas puede e  deve  valer a vos alonso de vallejo questas 
IÍY 3821 presente espeçialmente para que por my e en my non-
bre podays pareçer e parescays ante el muy magnifico señor ro-
drigo de contreras  governador  e capitan general en estas pro- 
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vinçias  de nycaragna por su magestad y le presentar e presen-
teys en my nonbre todas e qualesquyer provysiones de su  ma-
gestad e qualesquyer petiçiones escritos e requerimientos que 
a my derecho convepga y lo pedir todo por testimonio al escri-
vano o escrivanos que presente se hallaron lo  qual podays  sa-
car e saqueys de poder de los tales escrivanos e otro sy vos doy 
el dicho my poder generalmente contra todas e quaiesquyer per-
sonas que debdas me devan o devieren o algunas cosas me ovie

-ren  a dar e pagar e contra quyen yo espero ayer pleytos e las 
tales personas o otras qualesquyer los  an  o esperan ayer contra 
my en qualquyer manera e para que asy en demandando como 
en defendiendo podays pareçer e parescays ante todos e quales-
quyer justicia de qualquyer fuero e jurisdiçion que sean e ante 
ellos e ante cada uno de ellos hazer e hagais todas las deman-
das pedymientos requerimientos afrentas pr.otestaçiones çitacio-
nes enplaçamientos execuçiones prisiones ventas e remates de 
bienes presentaçiones de testigos e probanças y escrituras jura-
mentos /f.° 382 v.°/ en my anyma de calunia e desisorios e con-
cluyr e pedir sentencias e consentirlas e apelar e suplicar como 
a my derecho convynyere y seguir las apelaçiones do con dere-
cho se devan seguir y en los dichos grados y en qualquyer delios 
hazer e hagays todos los otros abtos e dilijençias judlçlales y es-
trajudiçiales que convengan de se hazer e asy mysmo haria y 
hazer  podria  presente syendo aunque para ello se requiera my 
espeçial poder e presençia personal e  quan cunpiïdo  e bastante 
poder como yo he e tengo para cada cosa e parte delio, otro tal 
e tan conplido y ese mysmo lo doy e otorgo a vos el dicho alon-
so de vallejo con sus inçidençias e dependençias anexidades e 
conexidades e vos relievo segund derecho e para ayer por firme 
a lo que por virtud deste poder hizierdes e no yr ny venir con-
tra ello agora ny en nyngund tienpo obligo my presona e byenes 
muebles e raizes avidos e por ayer en testimonio de lo  qual  otor-
gue esta carta ante el escrivano publico e testigos yuso escritos 
que es fecha en la dicha çibdad de ieon a dos dias del mes de 
septienbre año del nasçimiento de nuestro salvador jesucristo 
de myle e /f.° 3831 quinyentos e treynta e seys años testigos 
que fueron presente a lo que dicho es juan vazques daviia e pero 
gonçalez carvillo vezinos desta dicha çibdad y el dicho lun de 
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guevara  lo firmo de su nonbre en el registro desta carta luys de 
guevara e yo alvar garçia escrivano publico desta çibdad de leon 
presentes fuey al otorgamiento desta carta en uno con los dichos 
testigos y la fyze escrevir y fize aquí este myo signo en testi-
monio de verdad alvar garçia escrivario 

yo sebastian nuñez escrivano de su magestad e del juzgado 
del señor diego nuñes teniente de  governador  e capitan en esta 
çibdad de  sant myguel  de la nueva castilla por la presente hago 
fe e verdadero testimonio a todos los señores que la presente 
vieren como ante my pareçio el señor licenciado francisco de cas-
tañeda  governador  que fue de nycaragua estando en la dicha 
çibdad a tres dias del mes de abril de myle e quinyentos e treyn-
ta e seys años y me pidio un testimonio diziendo que por  quan-
to  al tienpo que galio de la dicha nycaragua truxo Viertas pieças 
para su serviçio e dexo Vierta  fiança  para las bolver e que agora 
se le a falleçido una yndia della de enfermedad la  qual  se lla-
maya juana cuezno de la provinçia de maribio de la  plaça  de 
yvaltega ygabla por tanto que me pedia le fuese a ver por vista 
de ojos para que se lo de por testimonio para lo enviar a la 
dicha provinçia de  If.°  383 vV nycaragua e del dicho pedimien

-to  yo fuey a la posada del dicho señor licenciado a donde vi una 
yndia difunta que la estavan amortajando para la enterrar e re-
çlbi jurarnenteo en forma devida de derecho de la señora doña 
anastasya cornejo muger del dicho licencido e de catalina de 
color negra las quales dìxeron so cargo del dicho juramento que 
aquella yndia que afli estava  presente difunta hera de las que¡ 
dicho señor licenciado trinco de la dicha nycaragua para su ser-
viçio y que se llamava juana yazesno y que hera de la  provin-
çia  de maribio de la  plaça  de ybaltega e yguala y que  avia  fa-
lleçido de enfermedad y el dicho señor licenciado lo pidio por 
testimonio  dia  y mes y año suso dicho testigos que fueron pre-
sente a lo que dicho es diego martyn de utrera e baltasar terne , 

 ro estantes en esta dicha çibdad e yo el dicho sevastian nuñez 
escrivano soso dicho presente fui a lo que dicho es juntamente 
con los dichos testigos e por ende  (ize  aqui  este myo signo en 
testimonio de verdad sevastian nuñez 

en la çibdad de  sant nyguel destos reynos  de la nuesva casti

-lla vyernes  a syete dias del mes de abril de mvle e quinyentos 
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e treynta e seys años ante el muy noble señor diego nuñez te-
niente de  governador  e capitan en esta çibdad y en presençia 
de my el escrivano e testigos de yuso escritos pareçio presente 
el señor licenciado francisco de castañeda  governador  que fue 
de la provinçia de nycaragua /f.° 3841 estante al presente en 
esta dicha çibdad e dixo que por quanto al tienpo que salio de 
Ja dicha provinçia de nycargaua tnixo Ciertas piezas de la tierra 
para su serviçio y questando en esta dicha çibdad avra tres me-
ses poco mas o menos envio a la mar al puerto de la unas ga-
llinas un yndio de los que asy truxo de la dicha nycaragua el 

 qual  se llamava en lengua de yndios anbetonto y en lengua de 
cristiano perico natural de la provinçia de maribio de la  plaça 

 de ybaltega el  qual yba  en conpañia de antonio de quiros vez¡- 
no desta çibdad e de diego yndio ladino de la dicha provinçia 
de nycaragua y un caçique de la motape ques Cerca de la mar 
que tiene en deposito francisco martin albarran adoleçio el di-
cho yndio y se le hincharon los supinos de la  qual  enfermedad 
falleçio alli e porque¡ dexo dadas fianças de bolver las dichas 
pieças a la dicha provinçia de nycaragua que asy se saco y el 
dicho yndio no puede bolver tilIa por ser falleçido por tanto que 
pidia e pidio al dicho señor teniente mande reçibir juramento 
a los dichos francisco martin albaran e antonio de quyros e san-
cho de tudela e del dicho yndios ladino que fue con el dicho 
anbatonto de como es verdad que fue con el dicho anbatonto de 
como es verdad que murio como dicho tiene y lo que dixeren e 
depusieren Cerca del dicho caso se lo mande dar en publica for-
ma para lo /f.° 384 v.°/ enbiar a la dicha nycaragua para que 
sean libres las  fiança  que dexo dadas de las dichas pieças tes-
tigos ysidro de robles e hernando bachicao estantes en esta di-
cha çibdad 

e luego el dicho señor teniente dixo que reçibia e reçibio el 
dicho pedimiento e que por quanto el esta ocupado en cosas que 
conplen a la justicia que me cometia e cometio a my el presen-
te escrivano la reçibiçion de los dichos testigos los dichos y lo 
firmo de su nonbre diego nuñez 

cI  dicho francisco martin al-
barrano testigo presentado por el 
dicho francisco de castañeda en 
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la dicha razon aviendo jurado en forma debida de derecho y 
syendo preguntado por el tenor de dicho pedimiento dixo que 
lo que sabe es que  avia  tres meses poco mas o menos questando 
este que declara en un caçique suyo que se llama amotape llego 
ally antonio de quyros vezino desta çibdad• con dos yndios de la 
provinçia de nycaragua e dixo a este testigo que heran del li- 
cenciado francisco de castañeda y estando alli adoleçio el uno. 
delIos y se le hincharon los supinos y de la dicha enfermedad 
murio e questa es la verdad preguntado sy sabe que¡ dicho yn- 
dio que murio se llama en lengua de yndio anbatonto e que hera 
de los que el dicho licenciado saco de la dicha nycaragua para 
su servirlo dixo que no sabe cono se llamava el dicho yndio 
que asy murio alli mas de que lo tenia por de la dicha provinçia 
de nycaragua porque este testigo conoçia muy byen los yndios 
de  IP  3851 aquella provinçia e le tenía por del dicho licenciado 
castañeda por lo que el dicho quyros y el dicho yndio ladino que 
con el yban le dixeron e questa es la verdad para el juramento 
que hizo e firmolo de su nonbre francisco martyn de albarran. 

el dicho sancho de tudela es- 
unte en esta dicha çibdad tes- 

- tigo en la dicha razon presenta- 
do por el dicho licenciado francisco de castañeda aviendo jura- 
do en forma devida e de derecho syendo preguntado por el tenor 
del dicho pedimiento dixo que lo que sabe del dicho caso es que 
avra tres meses poco mas o menos questando en el caçique de 
amotape vio llegar alli a un quyros vezino desta çibdad con dos 
yndios que dezia que heran del licenciado francisco de castañe- 
da y  que yban por unas gallinas para la señora doña  ana  su  mu- 

ger questava  mala y estando alli adoleçio el uno de los dichos 
yndios y se le hincharon los supinos y falleçio alli de la dicha 
enfermedad y queste testigo le vio falleçido preguntado sy se 
llamava el dicho yndio abatonto 'r sy hera de los que el dicho 
licenciado saco de la dicha nycaragua para su serviçio dixo que 
no sabe el nonbre del dicho yndio mas de que le tenia por  (tel 

 dicho licenciado e de la provinçia de maribio de nycaragua por- 
que este testigo tiene al¡¡ pieças de la tierra del dicho yndio 
que le conoçian y lo dezian a este testigo y esta es la verdad 
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para el juramento que hizo y lo firmo de su nonbre sancho , 
 de tudela 

el dicho antonyo de quyros 
te 	 vezino desta çibdad /t 0  385 v.°/ 

testigo suso dicho en la dicha ra-
zon presentado por el dicho licenciado francisco de castañeda 
avyendo jurado en forma devida de derecho e oyendo preguntado 
por el tenor del dicho pedimiento que dixo que lo que sabe es 
que avra tres meses poco mas o menos queste testigo yba al ca-
çique de mancoran desta çibdad ques çabela mar que el tenia 
en deposito y la señora muger del licenciado francisco de cas-
tañeda le rogo que le llevase alla dos yndios suyos para que le 
truxesen unas gallinas y este testigo los llevo en su conpañya 
los quales heran de la provinçia de nycaragua segund parella por 
su habla porque este testigo conoçia muy byen la  abla  de los 
yndios de la dicha provinçia y el uno de ellos se llamava diego 
y el otro perico y llegando al cacique de montape que tiene en 
deposito francisco martyn albarran adoleçio el dicho yndio lla-
mado perico y se hincharon los supinos y murio al¡¡ y este tes-
tigo le vio muerto preguntado sy el dicho yndio hera de los 
que el dicho licenciado castañeda saco de la dicha nvcarngua 
para su servicio y se llamava en lengua de yndio anbatonto dixo 
que no sabia que nonbre tenia en lengua de yndio mas de que 
le tenia por del dicho licenciado e de los que saco de la dicha 
nycaragua para su servicio porque asy se lo dixeron los dichos 
yndios quando yban camyno e vio quel dicho yndio no  estava  he-
rrado y no lo tenia por esclavo syno por naborio e questa es la 
verdad para el juramento que hizo e no firmo porque dixo que 

 via  de los otros 
/f.° 3861 e despues de lo suso dicho el dicho señor teniente 

hizo pareçer ante sy un yndio de la provinçia de nycaragua del 
dicho licenciado castañeda al  qual  procuro que como se llamava 
e respondio que don diego preguntole que de que provinçia o 

 plaça hera  de la dicha nycaragua dixo que del cacique de gue-
guetega ques en la provinçia de las mynas de nycaraagua pre-
guntadole conforme al dicho pedimiento el  qual dixo  que abra 
dos lunas e aun mas que el fue de esta çibdad con un quiros 
y con otros yndios de la provinçia de nycaragua que en lentia 
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de y.ndio se llamava anbatonto  y en lengua de cristiano se ¡la-
nava perico e que hera de los que el licenciado truxo de ny' 
varagua quando truxo a este que declara y que no hera esclavo 
herrado y que llegando a un caçique de albarran que se llama 
almostafee ques en termino desta çibdad se hincho el dicho yn-
dio llamado anhatonto las piernas y el cuerpo e los supinos y 
murío alli y queste que declara lo vio allí muerto y questa es 
la verdad y lo firmo por el dicho señor teniente diego nuñez. 

el dicho señor teniente avyendo visto lo suso dicho dixo que 
mandava e mando dar todo lo suso dicho al dicho licenciado 
francisco de castañeda en publica forma testigos los dichos ysi-
dro de robles e hernando carrasco vezinos desta çibdad va en-
mendado o  diz  e o  diz quiros  e ha testado o  diz  la habla e yo 
sevastian nuñez escrivano de su magestad e del Juzgado del di-
cho señor teniente presente fuey a lo que dicho es Juntamente 
con los dichos testigos y ¡o fize escrevir /f.° 386 v./ segund que 
ante my paso e por ende fize aquí este myo signo en testimonio 
de verdad sebastian nuñez 

yo tope de legizamon notario publico y escrivano de sus  ma
-gestades  en su corte y en todos sus reynos y señorios doy ice 

y verdadero testimonio a todos los señores que la presente vye
-ren  que estando yo en la baya de caraque desta provinçia del 

peru en primero de Junyo deste presente año de myle y qul-
nyentos y treynta y çinco años a pedimiento del señor  gover-
nador  licenciado francisco de castañeda fuey a ver e vi un yn-
dio que estava muerto el  qual  murio  de dolençia que tuvo el 

 qual  hera  natural de la  plaça  de ybaltega y abangasca y se de-
zia gasparillo el  qual  dicho señor licenciado castañeda me pidio 
por fee como  estava  muerto por que dixo que estas-an obliga-
dos el y el alcalde luys de guevara a lo enviar con otras pieças 
libres que truxo para su serviçio e yo el dicho escrivano doy 
lec que vide al dicho gasparillo muerto naturalmente a lo  qual 

 fueron testigos eristoval daga e diego sanches e pedro de prado 
en fee de lo  qual  di esta fee sygnada de my signo ques fecha 
en la dicha vaya de caraque el dicho  dia  primero de Junyo añó 
suso dicho a lo  qual  todo suso dicho fuey presente y fize aqui 
este myo signo en testimonio de verdad tope de leguyzarnon 
escrivano 
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en la çihdad de  sant myguel deste reyno  It°  387/ de la nueva 
castilla a honze dias del mes de jullio año del nasçimiento de 
nuestro salvador jesucristo de myle y quinyentos e treynta e seys 
años por presençia de my el escrivano e testigos yuso escritos 
françisco de luçena vezino y alcalde desta dicha çibdad pidio li-
cenciado al muy noble señor diego nuñez teniente de  governador 

 en esta çibdad para enviar a las provinçias de nycaragua diez 
pieças de yndios e yndias naborias que le  avia dexado  el licen-
cido francisco de castañeda para enviar a la provinçia de nyca-
ragua en tanto el se partio a españa que dixo que  avia dexado 

 por fyador a luys de guevara en los bolver a la dicha provinçia 
por que los quena enviar en un navio de rodrigo manganas al 
dicho luys de guevara a la dicha provinçia de nycaragua testi-
gos francisco ruano e anton çerco estantes en esta çibdad 

e luego el dicho señor teniente respondio e dixo que por el 
muy magnifico señor don francisco pizarro  governador  e capitan 
general en el de su dicho reyno le  avia sydo  mandado por un 
mandamyento firmado de su nonbre que no dexase salir deste 
reyno nynguna pieça de yndios libres de nycaragua ny de otra 
parte e que por esta cabsa no  podia  dar la dicha licencia antes 
mandaba e mando a rodrigo manganas que presente esta que no 
las llevase en el dicho navio e al dicho francisco de luçena que 
nos la enviase fuera deste reyno so pena de los tres myle pe-
sos contenidos en el dicho /f.° 387 v.°/ mandamiento aplicados 
para la camara e fisco de su magestad y mando que con esta su 
respuesta y mandado yo el dicho escrivano asentase el traslado 
del dicho mandamiento y no diese lee de ello sino que fuese 
incorporado el dicho mandamiento el tenor del  qual  es este que 
se sigue 

capitan diego nuñez  my teniente dela çibdad de  sant myguel 
 sabed que soy ynformado que tenyendo como yo tengo vedada 

las sacas de los yndios desta governaçion y otras qualquyer 
partes que ayan entrado en ella esclavos y naborias del puerto 
de payta se sacan y  an  sacado alguanas dellas syn my licencia 
y por esto la tierra reçibe daño e su poblaçion y su magestad 
no es de ello servido yo vos mando que no consyntays ny deys 
lugar por nynguna  via  que sea publica ny secreta que nyngiina 
persona de qualquyr estado que sea saque los tales yndios e 
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yndias  fuera dela tierra so pena de tres myle pesos de oro la 
mytad para la cámara de su magestad y la otra pna los gastos 
de la justicia de la dicha çibdad fecha en esta çibdad de los 
reys en diz y nuebe dias del mes de junyo de myle e quinyen-. 
tos e treynta e seys años francisco piçarro por mandado de su 
señoria antono picado el  qual  dicho francisco de lucena pidiolo 
por testimonio /f.o 388/ e yo myguel de salcedo escrivano de su 
magestad e publico e del consejo desta dicha çibdad de  sant 
myle  presente fuey a todo lo que dicho es con el dicho señor te-
niente y testigos que fueron presente al ver corregir el dicho 
mandamiento original con este traslado el dicho rodrigo mançana 
e cristoval hernandez piloto e por ende lo escrevi e hize aqui 
este myo signo en testimonio de verdad myguel de salzedo es 
crivano publico 

escrivano questays  presente dareys por testimonio signado 
con vuestro signo en manera que haga (ce a my alonso de valle-
jo en nonbre e como procurador que soy de luys d€ guevara ve-
zino (le la dicha çibdad de leon e por virtud del poder que del 
tengo presentado ante alvar garçia escrivano de la governaçion 
en como digo e requiero en mi nonbre al señor  governador  ro-
drigo de contreras el byen sabe como el dicho luys de guevara 
my parte quedo por fiador del licenciado francisco de castañeda 

 governador destas provinçias  por su magestad que  enviava  a esta 
governaçion diez y syete pieças de yndias e yndios libres que-
llevo de los repartimientos a las provinçias del peru para que 
las bolveria a esta governaçion al tienpo que se fuese el dicho' 
licenciado castañeda a los reynos despaña segund que mas larga-
mente se contiene en la dicha escritura /f.° 388 v.°/ de fyança 
que le hizo la  qual  tengo presentada antes su merced y su mer-
ced syn ser conplido el termino dela dicho escritura el dicho 
señor  governador  mando al dicho señor luys de guevara my par-
te que dentro de diez dias primeros syguientes traxese e ysybyese 
ante el dicho señor  governador  las dichas  dies  y syete pieças de 
yndios e yndias donde no que executara al dicho my parte la 
pena contenida en la dicha  fiança  del  qual  mando el dicho my 
parte se syntio por agraviado por mandarle como le mando el 
dicho señor  governador  lo ynposyble ny syn ser conplido el ter-
mino de todo lo  qual  el dicho my parte luego ynproviso apeln 
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del dicho mando fecho por el dicho señor  governador  para ante 
su ¡nagestad e para ante los del su muy alto consejo de las yn-
dias a la  qual  dicha apelaçion el dicho señor  governador  nunca 
respondio otorgandola ny denegandola para que el dicho my par-
te fuese en seguimiento de la dicha apelaçion que ynterpuso 
ante su magestad despues de lo  qual  el dicho licenciado fran-
cisco de castañeda  diz  que se fue a los reynos despaña a la corte 
real de su magestad y al tienpo que se fue a la villa de  sant 
mguel dexo  a francisco de luçena alcalde de su magestad en 
la dicha çibdad de  sant myguel  diez yndios e yndias (le los 
/f.° 3891 contenidos en la dicha  fiança  para que les enviase a 
esta governaçion en el primero flavio que saliese del puerto de 

 sant myguel  para esta governaçion de nycaragua porque las sye 
restantes las quatro dellas el dicho licenciado castañeda las en-
vio a esta governaçion en el galeon nonbrado  sant cristoval  de 
ques maestre pedro de la myna las quales el dicho pedro de la 
myna truxo a esta governaçion y las entrego a martyn sanches 
teniente del dicho señor  governador  en el puerto de la posesion 
y el dicho teniente las envio tres deltas a abangasca donde heran 
naturales e agora  estan  en poder del dicho señor  governador  y 
en su hazienda  y  la otra envio a la plaza de mistega do donde 
heran natural questa en poder del licenciado grigorio de cava-
lbs su alcalde mayor y las tres dellas se murieron segund pare-
<;e por dos fees de escrivano e Ima provança de que hago pre-
sentaçion en el dicho nonbre y el dicho francisco de luçena en 
cunplimiento de lo que le fue encargado por el dicho licenciado 
castañeda que enbiase las dichas pieças a esta governaçion las 
fleto e tenya para enharcar en el navio nonbrado guadalupe que 
es de francisco mançanas para el las enviar a esta- governaçion 
como el dicho licenciado castañeda hera obligado e diego nuñez 
teniente de  governador ques  en la çibdad de  sant inyguel 

 /f.° 389-  v.°/ le defendio al dicho francisco de luçeiia que no las 
enbiase y al- dicho rodrigo de mançanas que no las truxese en 
su navio so pena de tres myle pesos de oro segund e que mas 
largamente se contiene en esta lee e testimonyo e firmado de 
myguel de salzedo escrivano de la dicha villa del  qual testimonyo 

 en el dicho nonbre hago presentaçion e por my en el dicho non-
bre fue hecho al dicho señor governador ante alvar garçia es- 
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divano  de la governaçion un pedimiento e hize prcsentaçion de 
108 tres testimonyos a la provança arriba contenidos por el  qual 
pSI  que las dichas lees e pedimiento lo acomodase en el dicho 
proçeso que se a hacho sobre que truxese las dichas pieças del 

 qual  dicho my parte tiene apelado e le diese por libre e quito 
de la dicha  fiança  y el dicho señor  governador  no quyso admy

-tir  el dicho pedimiento ny las dichas tres fees e bna provança 
por molestar al dicho my parte por tanto en el dicho nonbre 
pido e requiero al dicho señor  governador  una e dos e tres vezes 
y mas quantas al derecho del dicho my parte convyene mande 
reçibir los dichos tres testimonyos y la dicha provança e asy 
recibido los mande acopio lar en el dicho proçeso y asy mysrno 
acomulados la dicha fee de como el dicho teniente no consintic) 
enharcar las dichas pieças en el dicho navio como dicho es e 
las otras dos lees de escrivano provanças de la muerte de los 
/f4 3901 dichos dos yndios e una yndia e asy acomulado el man-
de dar por libre y quito al dicho tuys de guevara my parte de 
todo lo contenido en la dicha  fiança  e le otorgue la apelaçion 
que tiene ynterpuesta para ante su magestad para que¡ vaya o 
enbie en seguimiento de la dicha apelaçion donde no en el dicho 
nonbre protesto de me quexar de su merced ante su magestad 
e ante los señores del su muy alto consejo de las yndias e a 
quyeri ante su derecho conviene como de persona que tan noto-
riamente quiere agraviar demas allende que sy algund de mas o 
perdida o menoscabo vinyese a la persona o hazienda del dicho 
my parte vynyere protesto en el dicho nonbre del recobrar de la 
persona e byenes del dicho señor  governador demas  y alyende 
de que sy el dicho señor  governador  mandare  executar  en ci 
dicho luys de guevara my parte la dicha  fiança  que su magestad 
terna recurso a los cobrar de la persona e byenes del dicho se-
ñor  governador  y no del dicho my parte pues a conplido lo que 
hera obligado y como lo digo pido e requiero al presente escc  1 

vano ponga en el dicho proçeso este dicho my requerimiento con 
los tres testimonyos e provança arriba contenidos y me lo de 
por testimonyo y a los presentes ruego dello me sean testigos. 

e asy presentado el dicho escrito e poder e testimonyo el 
dicho señor  governador dixo  It°  390 vfl que lo vera e hara en 
al  ricn insticia testigos diego de  ayala  e mateo de lescano 
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e despues de lo suso dicho en seys dias del mes de setienbre 
M dicho año el dicho señor  governador  dixo  que suspendia la 
respuesta de este requerimiento hasta tanto quel licenciado ca-
vahos su alcalde mayor venga a esta çibdad por quanto es ydo 
a entender en cosas que convienen e conpten al serviçio de su 
magestad fuera della 

e despues de lo suso dicho en la dicha çibdad de ¡con veynte 
e tres dias del mes (le setienbe del dicho año el dicho señor 

 governador  respondiendo al dicho requerimiento fecho por el di-
cho luys de guevara dixo que en quanto a lo que  dize  quel  ape-
lo del dicho mando quele fue fecho que a el no le conste (le tal 
apelaçion ny tal apelaçion antes ynterpuso y caso que la ynter-
pusyere que no  avia  lugar de derecho por ser de abto ynterlo-
cutorio e que no requeria dilaçion  3' que en lo demas que dize 
de quel de la vil¡ de sa nt  myguel ynpio  que no se truxese las 
dichas pieças de yndios e yndias libres que! licho lizenciado cas-
tañeda llevo desta provinçia questo asy mysmo no le escusa de 
ayer yncurrido en la pena de la fyança por que no trayendolas 
colo se obligo por el mysmo caso a caydo e yncurrido en la di-
cha pena e por propio ynterese por no ayer conplido la dicha 

 fiança  e obligaçiones /f.° 391/ sy en ello sy en se lo estorvar a 
tenido culpa el dicho teniente diego nuñez que su recurso terna 
contra el para le pedir el daño e ynteres e que al se le recre-
çre por su cabsa e culpa pues que en Sto yo no tengo que 
ver syno que el dicho luys de guevara cunpla lo que se obligo, 
ques que se avian de bolver las dichas pieças libres a esta pro-
vinçia donde son naturales donde no pagar la pena de la obli-
¶açion  fiança  por lo  qual  justamente pues no a conplido le tiene 
condenado y declarado ayer yncurrido en la dicha pena lo  qual 

 a quedado consentido e pasado en cosa jusgada y asy lo manda 
llevar a debida execuçion no enbargante lo contenido en el dicho 
escrito de requerimyento y questo da por su respuesta no con-
syntiendo en sus protestaciones ny en nynguna de ella e que 
sy testimonyo quysiere que se le de con esta respuesta con todo 
lo demas que hasta aquy esta fecho debaxo de mi sygno y lo 
pide asy por testimonyo testigos blas de leon e diego de ca-
çenes 

e despues de lo suso dicho en veynte e syete dias del mes 
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de sttienbre del dicho año ante! dicho señor  governador  e por 
nte my el dicho escrivano el dicho luys de guevara presento 

ún escrito del tenor syguiente 
muy magnifico señor 

luys  de guevara paresco ante vuestra merced e digo /t° 291 v./ 
que por dos mys escritos de requerimyento he requerido a vues-
tra merced me mande tomar el descargo de diez y syete pieças 
de yndios e yndias libres quel licenciado francisco de castañeda 

 governador  que fue destas provinçias llevo para su serviçio a las 
provinçias del peru de que yo quede por fyador en çierta for-
ma contenida en la escritura de  fiança  que sobre ello paso para 
que con el dicho descargo a vuestra merced le conste las quatro 
dellas ayer venido a esta governaçion y las tres  estan  en poder 
de vuestra merced y la una en poder de su alcalde mayor e de 
las treze que restan  averse  muerto en las provinçias del peru 
las tres y las diez restantes al tienpo quel liceiciado castañeda 
se fue de las provinçias del peru a los reynos de españa las 
dexo en francisco de luçena alcalde su magestad para que las 
enviase a esta governaçion en el primero flavio que a ella vi-
nyese por que al tienpo que¡ dicho licenciado Francisco de cas-
tañeda se enharco no avía navío en que las pudiese enviar el 
('icho francisco de luçena las enbarcava en el navio nonbrado 
guadalupe que es de rodrigo mançanas segund que mas larga-
mente en los dichos requerimyentos lo tengo alegado e reque-
rido me reçihiese para my descargos los dichos testirnonyos e 
provanças de todo lo  qual  vuestra merced no los quiso reçibir ny 
consentir que se pusiesen en el proçeso que sobre la dicha eab

-sa  vuestra /f.° 392/ merced a hecho antes respondio al postrer 
requerimyento çierto abto en que  dize  que no haze al caso pan 
my descargo ayer inpedido que no se enbarcase las dichas pie-
'ras diego nuñez teniente dela villa de šant myguel ny por beso 

 dize  ayer yo dexado de yncurrir en la pena no aviendo visto 
vuestra merced los dichos testimonyos ny averlos querido adnll-
fir en juicio porque sy vuestra merced me los obyiera adinytidO 
y visto hallara que el dicho diego nuñez teniente no inpidio el 
enharcar de las dichas pieças por su abtoridad syno por Un  

mandamyento del señor  governador  francisco piçarro que eomo 
 governador  de su magestad ynpidio la saca de todas las pieÇaS 
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que  avia  en aquellas provinçias destas partes por respeto de 
averse revelado del serviçio de su magestad los yndios (le aque-
llas provinçias los españoles que las  an  de paçificar  estan  en 
gran neçesidad de serviçio pues es notorio tener neçesidad dellas 
e por el presente es serviçio de su magestad que las dichas pie-
olas esten alla para lo que dicho tengo hasta que se acabe de 
paçificar la tierra que no aca pues no ay neçesidad y ser aquella 
governaçion y esta todo de su mageztad y todo es para su ser-
viçio quanto mas que ya que vuestra merced todavia quisiere 
apremiarme a que traiga las dichas pieças digo que en los pri-
meros navyos que desta governaçion salieren para las provinçias 
/f.° 392 v.°/ del pero yo enviare una persona de recabdo a my 
costa o a costa del dicho licenciado castañeda para que las trayga 
en el mysmo navio que fuere o en otro que primero quel venga 
a esta provinçia e despues de llegado la presona que yo enviare 
por las dichas piezas a las dichas provinçías del pero 

por tanto a vuestra merced pido e requiero una e dos e tres 
vezes y mas quantas con derecho debo mande reçibir e poner en 
el dicho proçeso los dichos tres testimonios e una provança que 
ante vuestra merced hize presentaçion para el dicho my descargo 
los quales testimonyos y provanças entrego al presente escrivano 
y le requyero los ponga en el dicho proçeso y asy puestos vues-
tra merced las vea e vista vera como yo soy syn cargo de no 
ayer traydo las dichas pieças 

otro sy pido e requiero a vuestra merced mande reponer 
los dichos mandos que eneste caso tiene mandado y no los man- 
de llevar a devida execuçion hasta tanto que yo torne a enviar 
por las dichas pieças como dicho tengo e haziendolo asy vuestra 
merced  bara  byen  y lo que de justicia es obligado donde no digo 
que lo requiero por agravio e como tal agraviado hablando con 
el  qual  acatamiento reverencia que debo apelo del dicho mando 
-nuevamente fecho por vuestra merced e de todos los demas en 
vste caso para ante su magestad e para ante los señores de su 
muy alto consejo de las yndias e para ante /f.° 393/ quyen en 

con derecho deba e porque y es- 
condenaçion de tres mil pesos toy preso por al presente escri- 
de oro pata la camara contra vano lo notefyque ante Vuestre 
luys de guevara por no ayer merced este my escrito de ape- 

:28  
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bueltq  del peru a nycaragua laçlon y asy notefycado vuestra 
Ciertos yndios a que se obligo, merced me otorgue la dicha ape- 

Laçion sy  por vuestra merced ta-
Cita o espresamente me fuere denegada la dicha apelaçion toma 
por abogados a los apostoles reverençiales e pido a vos el pre-
sente escrivano me lo deys todo por testimonyo e a los presentes 
ruego dello me sean testigo luys de guevara - 

e despues de lo suso dicho en primer  dia  del dicho mes de 
junyo de myle e quinyentos e treynta e syete años aviendo visto. 
todo los abtos e mando fechos al dicho luys (le guevara y lo por 
el dicho y alegado e de como el dicho luys de guevara no a tray-
do las dichas pieças que le fue mandado y de como son pasados 
ocho meses y mas despues del ultimo mando que¡ dicho luys de 
guevara se ofreçiò en su escrito a enviar persona de recabdo a su 
costa y mision para traer las dichas pieças e por esta cabsa se 
a sobre seydo hasta agora en la execuçion de los dichos mandos 
e visto como no a traydo las dichas pieças y que  an  ydo  e ve-
nido muchos navios de las partes del peru en que pudieran ayer 
traydo las dichas pieças e que no lo a fecho e como otros muchos 
vezinos  an  traydo  las pieças que llevaron a las dichas provinçias 
del peru porque en ello  an  puesto /f.° 393 v.°/ dilijençia e la jus-
tiçia de alla no lo  an  enbaraçado  ny estorvado como es publico y 
notorio segund a pasado ante los escrivanos (le esta  governa-
çion  ante quyen  an  traydo  las dichas pieças para salir de las obli-
gaçiones e fianças que  an  dado lo  qual sy  fuere neçesario manda 
que se saque una fee dello y se ponga en este proçeso para que 
con este ser asy verdad por lo  qual  en execuçion de los dichos 
mandos e de la obligacion e  fiança quel  dicho luys de guevara 
hizo le condena e da por condenado en los dichos tres myle pe-
sos de oro en la dicha  fiança  contenidos los quales aplica para 
la camara de su magestad conforme a la dicha  fiança  e manda 

que los de e pague dentro de nueve dias primeros syguientes al 
tesorero de su magestad condenole mas en las costas de este pro-
çeso la tasaçion de las quales en sy reserva e se lo mando asy 
notefycar al dicho luys de guevara rodrigo de Contreras 

este dicho  dia  mes e año suso dicho notefyque yo el dicho 
martyn mynbreño escrivano este dicho abto e sentencia a luys. 
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de guevara en su persona testigos el bachiller francisco guerra 
e  alonso de vallejo e pedro gonçales calvyllo 

e despues de lo suso dicho en dos dias del mes de junyo del 
dicho año de myle e quinyentos e treynta e syete años ante el 
dicho señor /f.° 394/  governador  y en presencia de my alvar 
garçia escrivano de la governaçion pareçio presente el dicho luys 
de guevara e presento el escrito de apelaçion syguiente 

muy magnifico señor 
luys  de guevara vezino desta ibdad de leon paresco ante vues-

tra merced e digo que por vuestra merced fue dada e pronun-
ciada Cierta sentençia contra my por la  qual  me condeno en çier-
ta suma de pesos de oro contenidos en vuestra  fiança  que yo fie 
al licenciado francisco de costañeda  governador  que fue destas 
provinçias de Ciertas pieças de yndios e yndias libres que llevo 
de esta provinçia para su serviçio a las provinçias del peru y 
en la dicha sentençia que por vuestra merced contra my fue 
dada  dize  yo ayerme proferido de enviar por las dichas pieças 
a my costa digo que es asy que yo envie con my poder a peru 
a sanches vezino de la çibdad de granada e a pablos  peres  es-
tantes en la çibdad de los reys en las provinçias del peru e las 
dichas pieças de yndios e yndias  estan  en la dicha çibdad de 
los reys en poder del  governador  don francisco piçarro e des-
pues que yo envie el dicho poder no a venido nyngund navio a 
esta provinçia de la dicha çibdad de los reys donde las dichas 
pieças  estan  para que a vuestra merced constare yo ayer con- 

plido  a lo que me proferi y hera 
apelaçion de luys de guevara. 1 obligado por lo  qual  yo me syen-
-  to  muy agraviado de la dicha  sen

-tençia  que por vuestra merced contra my fue dada en la 
/f.° 394 v.°/ dicha razon e como tal agraviado de la dicha senten-
cia y de lo en ella contenido hablando acatamiento e reverençia 
que debo digo que apelo de la sentencia e de todo lo en ella con-
tenido ante la sacra çesarea catolica e real magestad del enpe-
rador nuestro señor e para ante los señores del muy alto conse-
jo de las yndias e para ante quyen e con derecho deba e pido e 
requiero a vuestra merced me otorgue esta dicha my apelaçion 
e sy por alguna forma o manera por vuestra merced me fuere 
denegada taçita o espresamente pido al presente escrivano me 
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lo de por testimonyo e tomo por abogados a los apostoles reve-
rençiales para lo  qual  y mas neçesario el muy magnifico oficio 
de vuestra merced ynploro 

el dicho escrito de apelaçion asy presentado en la manera que 
dicha es el dicho señor  governador dixo  que le otorgava e otorgo 

la dicha apelaçion sy de derecho 
el  governador  le otorga la ape- a lugar y no en otra manera por 
laçion en quanto a lugar de reverençla e acatamiento de la 
derecho y que se presente so jurisdiçion superior para ante 
pena de dabno. quyen apela puesto quel no hizo 

agravio alguno al dicho luys de 
guevara de que ovyere lugar apelaçion e que le mandava manda-
miento que dentro de ocho meses primeros syguientes se pre-
sente con el proçeso desta cabsa y trayga mejora so pena de de-
serçiones en el  qual  termino corre desde el  dia  que saliere el 
primero navio del puerto de la posesion ques en termino desta 
çibdad alvar garçia escrivano 

/f.° 395/ e despues de lo suso dicho en la dicha çibdad de leon 
en veynte e syete de hebrero de myle e quinyentos e treynta e 
ocho años ante el dicho señor  governador  e por ante my el di-
cho martyn mynbreño escrivano de su magestad sus dicho pare-
çio presente el dicho tuya de guevara e presento la petiçion sy-
guiente 

muy magnifico señor 
luys  de guevara vezino desta çibdad de ¡con paresco ante 

vuestra merced e digo que podra ayer ocho o diez meses poco 
mas o menos que vuestra merced dio e pronuncio Cierta sentei-
çia contra my por la  qual  en efeto me condeno en tres myle pe-
sos de oro por razon de Cierta  fiança  que  diz  que yo hize por el 
licenciado francisco de castañeda sobre Ciertas piezas de yndios 
e yndias que llevo a la provinçia del peru de la  qual, dicha  sen-
tençia  yo apele para ante su magestad e para ante los señores 
de su real consejo de las yndias e por vuestra merced me fue 
otorgada la dicha apelaçion y me fue mandado que me presen-
tase con el proçeso de la cabsa ante su magestad dentro de cierto 
breve termino en el  qual  a. my no me a sydo posible presentar 
pero luego apele saque el proçeso y lo envie para hazer la di-
cha presentaçion e de cabsa de estar en esta provincia en par 
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te donde se  an  de enbarcar dos vezes para españa y de ser el 
viaje tan dificultoso en tienpo de dos años yo no me  podria  pre-

sentar /f.° 395 v. °/ ny traer la mejoria de my presentaçion en 
caso que la mar estuviera segura e agora como anda llena de 
cosarios e franceses como es notorio e yo por tal lo digo e alego 
ny el dicho termino que vuestra merced me dio y de mucho 
tienpo mas yo no me  podria  presentar e traer la mejoria por 
tanto a vuestra merced pido e suplico por que my derecho no 
peresca pues yo saque my proçeso y hize las dilijençias que hera 
obligado me mande prorrogar el dicho termino por otros dos años 
para que en este tienpo yo me pueda presentar e traer el testi-
monio de my presentaçion e seguir my cabsa pues la voluntad 
de su magestad es que sus vasallos no sean molestados y se les 
guarde toda justicia espeçialmente a los que en estas partes con 
tantos trabajos le hemos servido para todo lo  qual  el muy magni-
fico oficio de vuestra merced ynploro e pido entero conplimien

-to  de justicia 
e asy presentado pido lo en ella contenido testigos pero san-

ches e juan de quiñones 
e asy presentada la' dicha petiçion en la manera que dicha 

es el dicho señor  governador  respondiendo a ella dixo que por 
que como es notorio y a el le consta quel dicho lúys de guevara 
saco el proceso de esta çibdad y se envio a presentar con el ante 
su magestad donde le fue mandado e que la mando a españa 
anda llena de cosarios fran- /f.° 3961 Ceses e quel dicho luys de 
guevara demas de ayer muchos años que en estas partes sirve 
a su magestad syenpre anda entendiendo y esta ocupado en co-
sas de su real servicio por tanto porque su derecho no peresca 
por falta de tienpo e pueda servir su cabsa y alegar de su dere- 

cho lo que le convenga ante la 
el  governador  le prorroga el real jurisdiçion que le prorroga- 
termino de se prìsentar el pro- va e prorrogo termino de dos 
çeso en grado de apelaçion en años para que en el se pueda 
dos años. presentar como le es mandado 

por el dicho proçeso e traer tes-
timonyo de su presentaçion e que hasta ser conplido los dichos 
dos años no le corre el drcho termino los quales comienza a co-
rrer y se cuentan desde el  dia  de  oy  en adelante testigos Juan 
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de quiñones e hernand alvarez e gonçalo hernandez alguazil y 
lo firmo de su nonbre rodrigo de contreras 

e despues de lo suso dicho en la dicha çibdad de leon en doze 
dias de otubre del dicho año de myle e quinyentos e quarenta e 
dos años ante el magnifico señor pedro de los nos teniente de 

 governador  general desta provinçia por el dicho rodrigo de con-
treras e por ante my el dicho escrivano e testigos pareçio presen-
te el dicho luys de guevara e presento la petiçion syguiente: 

muy magnifico señor 
luys  de guevara vezino desta çibdad de leon paresco ante 

vuestra merced en aquella  via  e forma que a my derecho con-
vyene e digo que al tienpo que el licenciado castañeda  gover-
nador  que fue desta provinçia se fue a las pro-  ff.°.  396  v.°J vm-
çias del peru yo le fie en tres myle pesos de oro que bolveria a 
esta provinçia çierta cantidad de pieças de yndios e yndias que 
llevo para su serviçio el  qual  las avía de enviar en çierto ter-
mino contenido en la  fiança  que yo le hize e porque el  gover-
nador  francisco piçarro  governador  de las provinçias del peru 
defendio que no se truxesen las dichas pieças y por el señor  go-
vernador rodrigo  de contreras  governador desta provinçia  fue 
condenado el dicho licenciado castañeda e yo como su fyador en 
los dichos tres myle pesos de oro por no ayer traydo las dichas 
pieças en el tiempo que hera obligado de la  qual  dicha  senten-
çia  por ¡ny fue apelado para ante su magestad e para ante los 
señores de su muy alto consejo de las yndias e por el dicho se-
ñor  governador  me fue otorgada la dicha apelaçion con cargo 
que me presentase dentro de un breve termino segund que mas 
largamente se contiene en el dicho proçeso despues de lo  qual 

 por my le fue pedido e suplicado me prorrogase otro termino 
mas largo y el dicho señor  governador  me lo conçedio segund 
que todo mas largamente se contiene en el dicho proçeso e yo 
he enviado el dicho proçeso por quatro vias y en quatro navíos 
a los reynos despaña e por estar esta provinçia tan remota e 
apartada del trato de los navios que vienen despaña como a 
vuestra merced le consta no me /f.° 3971 a venido mejora ny 
recaMo y el termino que se me dio es pasado y  podria  ser que 

¡ny derecho pereçiese a vuestra merced pido e suplico me pro-
rrogue otro • termino de dos años para que yo pueda tornar a 
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enviar el proçeso para lo presentar ante su magestad porque 
 podria  ser que los proçesos no oviesen llegado e se obyesen per-

dido en la mar e tomados de cosarios como es publico y notorio 
que los a avido en la mar a vuestra merced suplico me otorgue 
el dicho termino que por my es apelado para lo  qual  y mas 
necesario el magnifico oficio de vuestra merced ynploro 

e asy presentado pidiolo en ella contenido y lo pidio por tes-
timonio y pidio justicia testigos francisco rodrigues e luys de 
mercado pero mendez 

e luego el dicho señor teniente de  governador  visto lo suso 
dicho e visto que a sacado el proçeso el dicho luys de guevara 
y que avido guerras e cosarios y en el entretanto y no a traydo 
el recabdo que le convyeie para este negoçio dixo que le pro-
trogava e prorrogo el dicho termino para que se presente con 
este dicho proçeso ante su magestad e ante los señores del su 
muy alto consejo de las yndias por el tienpo y espaçio de dos 
años primeros syguientes que se corran desde  oy  dia  en adelan- 

te dentro del  qual  termino tray-
el  governador  prorroga por 1 ga e presente y mejora desta ape-
otros dos años. laçion deste pre-  It°  397 v.°/  sen- 

te proçeso y el feneçimiento des-
la cabsa y lo firmo de su nonbre luys de mercado e francisco 
ruys e alonso nuñez y que en el dicho termino hasta ser conpli-
do no le corra termino testigos los dichos lo  qual dixo  que le con-
cedia tanto quanto de derecho oviese lugar e no mas pedro de 
los nos 

en la çibdad de sant myguel  que es en estos reynos de la 
nueva castilla a veynte e cinco dias del mes de otubre de myle 
e quinyentos e treynta e cinco años ante el señor diego nuñez te-
niente de  governador  e capitan en esta dicha çibdad e su termino 
por el muy magnifico señor don francisco piçarro  governador  e 
capitan general en estos dichos reynos por sus magestades y en 
presençia de my el escrivano publico e testigos yuso escritos pa-
rëçio presente el licenciado francisco de castañeda e dito que por 
quanto el truxo de las provinçias de nycaragua ciertas pieças de 
yndios e yndias que son de su repartimiento libres e para su 
servicio y lo registro ante el señor obispo de nycaragua e ante 
(llego sanches escribano como las traya para su servicio e dio 
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por su fyador a luys de guevara para que las volverla desde es-
tas dichas çibdad a la dicha provinçia de nycaragua so çierta 
pena a que se obligo el dicho guevara pidio al dicho señor te-
niente le de licencia para rodrigo de manganas maestre e a otro 
cualquyer maestre para que las lleve en su flavio a la dicha pro-
vinçia /f.° 398/ de nycaragua conforme como esta obligado el di-
cho luys de guevara 

el dicho señor teniente dixo que el señor  governador  envio a 
mandar el que se a pregonase enesta dicha çibdad que nyngu

-na presona  no sacase pieça nynguna destos dichos reynos ny de 
nycaragua so pena de perdimiento de todos sus byenes aplica-
dos para la camara e fisco de su magestad y esta apregonado 
que por tanto no se puede sacar pieça nynguna ny dar la dicha 
licencia que pide 

el dicho licenciado castañeda dixo que lo pedia e pidio por 
testimonio para guarda e conservaçion de su derecho y el dicho 
señor teniente se lo mando dar ynserto el dicho mando e  pregon 

 testigos sevastian nuñez y myguel de salazar escrivanos de sus 
magestades su tenor del  qual  dicho mando e  pregon  es este que 
se sigue 

en la çibdad de  sant myguel destos reynos  de la nueva casti
-lla  a veynte e çinco dias del mes de otubre de myle e quinyen-

tos e treynta e çinco años en presençia de my bernaldino de la 
peña escrivano publico e del consejo de la dicha çibdad por sus 
magestades por mandado del señor teniente diego nuñez tenien-
te de  governador  e capitan en esta dicha çibdad por el muy mag-
nifico señor don francisco piçarro  governador  en estos reynos 
por su magestad maestre francisco pregonero publico de 
/f.° 398 v.°/ esta dicha çibdad en la  plaça  publica della dio un 

 pregon  entre otras cosas que apregono en la forma e manera  siV-

guiente otro sy manda que nynguna de las dichas personas no 
saque picea nynguna desta governaçion ny de nycaragua ny de 
otra parte, so pena de perdimiento de todos sus byenes aplicados 
para la camara y fysco de su magestad e porque todo lo stisO 
dicho venga a notiçia de todos y nyrtguno pueda pretender  yflO 

rançla se manda a pregonar publicamente testigos Juan de cueto 
y el bachiller garçi dias estantes e bezinos en esta dicha Cibdad  
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y el dicho señor teniente lo firmo de su nonbre en el registro. 
diego nuñez 

yo el dicho bernaldino de la pena escrivano publico e del 
consejo de la dicha çibdad e de su magestad fuey presente a los-
dichos testigos y lo escrevi segund que ante my paso e fize aquï 
este myo signo a tal en testimonyo de verdad bernaldino de la-
peña escrivano publico e del consejo 

yo sevastian nuñez escrivano de su magestad e del jusgado , 
 del señor diego nuñez teniente de  governador  e capitan en esta 

çibdad de  sant myguel  de la nueva castilla por la presente hago. 
fee e verdadero testimonyo a todos los señores que la presente 
vyeren como ante my pareçio el licenciado francisco de castañe-
da  governador  que fue de nycaragua estando en esta dicha çib-
dad a tres /f.° 399/ dias del mes de abril de myle e quinyentos 
e treynta e seys años e me pidio un testimonyo diziendo que 
por quanto al tienpo que salio de la dicha nycaragua truxo çier

-tas  pieças  para su serviçio y dexo alla çiertas fianças para las 
bolver e que agora se le a falleçido una yndia dellas de enfer-
medad la  qual  se llamava juana y cuezno de la provínçia de 
mario de la  plaça deygualate  por tanto que me pedia e pidio la-
fuese a ver por vista de ojo para que se lo de por testimonyo e 
para lo enviar a la dicha provinçia de nycaragua del dicho pe-
dimiento yo fuey a la posada del dicho señor licenciado donde 
vi una yndia difunta que la estavan amortajando e reçibl jura-
mento en forma debida de derecho de la señora doña  anasta-
sia  cornejo muger del dicho señor licenciado e de catalina color -
negra las quales dixeron so cargo del dicho juramento que aque-
lla yndia que alli  estava  presente difunta hera de las quel di-
cho señor licenciado truxo de la dicha nycaragua para su ser-
viçio y que se llamava juana y cuezno y que hera de la  provin-
çia  de maribio de la  plaça  de ybaltega yguala y que  avia  falle-
cido de enfermedad y el dicho señor licenciado lo pidio por tes-
timonio  dia  y mes año suso dichos testigos que fueron presente 
a lo que dicho es diego martyn dutrera e baltasar /f.° 399  vV  

ternero estante en esta dicha çibdad e yo el dicho sevastian  nu-
Siez escrivano  susodicho presente fuey a lo que dicho es junta-
mente con los dichos testigos e por ende fyze aqui este myo' 
signo en testimonio de verdad sevastian nuñez 
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digo yo el dicho capitan pedro de la myna que recibo de 
vos juan alvarez por el licenciado castañeda quatro yndios que 
son para llevar a la provinçia de nycaragua que son dalla que 
se la llaman el uno diego y el otro se llama topagua y el otro 
sothe los quales son de las  plaça  de avangasca yvaltega y otro 
yndio que se  dize  juanyllo ques  de la  plaça  de mistega las qua-
les quatro pieças son de las que truxo el licenciado castañeda 
para su servicio de la dicha provinçia a los quales digo yo pe-
dro de la myna que llevando medios en salvamento las entre-
gare al  governador  a nycaragua o a su teniente en presençia 
de luys de guevara contador de su magestad y  porques  verdad 
lo firme de my nonbre fecho en el puerto de payta desta pro-
vinçia del peru a syete de junyo de myle e quinyentos e treyn-
ta e seys años testigos françisco de lucena e blçynte davila e pe-
dro orejon pedro de la myna 

en el puerto de payta termino e jurisdision It.0  400/ de la 
cibdad de  sant myguel deste reyno  de la nueva castilla a  cator-
ze dias  del mes de junyo del año del nacimiento de nuestro sal-
vador jesucristo de quinyentos e treynta e seys años en presen-
çia de my el escrivano e testigos yuso escritos e ante el noble 
señor francisco de luçena alcalde de su magestad en la dicha çib-
dad pareçio presente el señor licenciado francisco de castañeda 

 governador  que a sydo en las provinçias de nycaragua por su 
magestad dixo que por quanto al tienpo que salio e partio de 
las dichas provinçias de nycaragua para estas provinçias del peru 
truxo para su servicio Ciertas pieças de vndios e yndias para 
las bolver a las dichas provinçias de nycaragua e dexo dado por 
fiador a luys de guevara su teniente que a la sazon hora e por-
que agora el se va a los reynos de españa e quyere entrerar las 
dichas pieças las que dellas son bivas e tiene por enbiar al di-
cho señor alcalde para que en el primer navlo que fuere a las 
dichas provinçias de nycaragua para que las entregue al dicho 
su fiador el maestre del tal navio e las pieças que presento y 
entrego al dicho señor alcalde fueron seys yndios naturales de 
las dichas provinçias de nycaragua que se flama el uno xaguan

-tona  y el otro teguane que son de la  plaça  que dizen de telica 
en la  It.0  400 v.°/ provinçia de maribio y otro que se  dize  jua-

nillo tamagaz pandi y otro que se  dize  malina  naturales de la 
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plaça  de avangasca en la dicha provinçia y que otro que se llama 
papa natural de la  plaça ybaltega  de la dicha provinçia y el otro 
maulaga natural de la  plaça ysotaque  e dos yndias la una que se 

 dize  juana  de la dicha  plaça  de ybaltega y la otra que se  dize 
 marta natural del galpon de otogalpanega de la lengua de gua-

lama de los que pasaron a ybangasca las quales dichas piças de 
yndios e yndias el dicho señor alcalde reçibio para las entregar 
al maestre del primer navio que deste dicho puerto saliese para 
las dichas provinçias de nycaragua para entregarlas al dicho luys 
de guevara testigos que fueron presente a lo que dicho es diego 
martyn de utrera e antono de orivela estantes en este dicho puer-
to el dicho señor alcalde lo firmo de su nonbre en el registro 
desta carta e yo myguel de salzedo escrivano de su magestad e 
publico e del consejo desta dicha çibdad de • sant myguel  pre-
sente fuey en uno con los dichos testigos a todo lo que dicho es 
e lo fize escrevir e por ende fize aqui este myo signo en tes-
timonio de verdad myguel de salzedo escrivano publico e del 
consejo desta çibdad 

en la çibdad de leon (le nycaragua a  quinze  /f.° 401/ dias 
del mes de otubre de myle e quinyentos e quarenta y tres años 
ante el señor licenciado diego de pineda juez de esta governaçion 
para su magestad como pareçe por su real provysion sellada 
con su sello y librada de los señores de la abdiençia e chançi-
llena real de su magestad que resyde en panama e por el reci-
bimiento que le fue fecho por el cabildo desta çibdad su tenor 
de la  qual  dicha provysion y reçibimiento es este que se sygue: 

pareçio  presente juan hernan- 
aqui  entra la provysion 	dez carpintero estante en esta 

çibdad  como uno del pueblo e por 
lo que toca a la hazienda e interese reales de su magestad e por 
aquella  via  e forma a que mejor ovyese lugar de derecho e pre-
sento ante el dicho señor juez una carta e provisyon real de su 
magestad sellada con su sello e librada de los señores de la di-
cha abdiençia real su tenor es el syguiente 

don carlos por la divina clemençia enperador senper agosto 
rey de alemania e doña juana su madre y el mismo don carlos 
por la mysma graçia rey de castilla de ]con de aragon de las 
dos çeçilias de herusalen de navarra de granada de toledo de va- 

www.enriquebolanos.org


44 1 	 COLECCIÓN  SOMOZA 

lençia  de galizia de mallorcas de sevylla de çerdeña de cordova 
de corçega de murçia de /f.° 401 vy/ jaen de los algarves de al-
jezira de gibraltar de las yslas de canaria de las yndias yslas e 
tierra firme del mar oçeano condes de flandes e de tirol etc, a 
vos el ques o fuere nuestro  governador  o juez de residencia de 
la provinçia de nycaragua e a los alcaldes hordinarios della e a 
qualequyer otros jueces e justicias de la dicha provinçia e a cada 
uno e a qualquyer de vos en vuestros lugares e jurisdiçiones a 
quyen esta nuestra carta fuere mostrada salud e graçia sepades 
que pero gonçalez vezino de la çibdad de leon ques en esa di-
cha provinçia por su petiçion que presento en la nuestra corte 
abdiençia e chançilleria real que resyde en la çibdad de panama 
ante los oydores della nos hizo relaçion diziendo que por lo que 
tocaya a nuestra hazienda e patrimonio real o como mejor obyes 
lugar denunçiava de luys de guevara teñiente de  governador 
desta  dicha provinçia diziendo ayer salido por fiador de Cierto , 

 numero de pieças que el licenciado francisco de castañeda saco 
 desa  dicha provinçia para la provinçia del peru obligandose a 

gierta pena por cada una dellas sy no las bolvyese a la tierra 
dentro de çierto tienpo en la  qual  dicha pena  avia  montado tres 
myle e tantos pesos de vuen oro /f.° 4021 el  qual avia sydo  con-
denados enellos por vos el •dicho señor gobernador y la dicha 
sentencia  avia sydo  pasada en cosa jusgada e mandada llevar a 
debida execuçion a que¡ dicho luys de guevara  avia sydo  preso 
por la dicha cantidad a que despues vos el dicho nuestro  gover-
nador aviades  hecho amystades con el dicho luys de guevara por 
lo  qual  no se avian cobrado los tres myle pesos antes de ocho en 
ocho meses le ybades alargando los plazos lo  qual hera  en gran 
daño e perjuyzio de nuestra hazienda y para testimonyo real e 
que no se  devia  de frabdar ny menoscabar por nuestros  gover-
nadores  e admynystradores por tanto que nos  suplicava  manda-
semos dar la cabsa a nuestro fiscal y bos apremyasemos a vos 
el dicho nuestro  governador  y al dicho nuestro tesorero  desa  di-

cha provinçia para que se cobrase los tres myle pesos (le oro 
del dicho luys de guevara proveyendo sobre todo de remedio 
con justicia o como la nuestra merced fuese lo  qual  visto en la 
dicha nuestra abdiençia por los dichos nuestros oydores fue acor-
dado que deviamos mandar dar esta nuestra carta para vos en 

www.enriquebolanos.org


HISTORIA DE NICARAGUA 	 .44 

la dicha razon y nos tuvymoslo por byen porque vos mandamos 
que sy el dicho luys de guevara esta sentenciado e condenado 
en la dicha pena de los dichos tres myle pesos de oro por vos 
el dicho nuestro  governador  e por otra qualquyer nuestra jus-
ticia dentro de tres dias primero syguientes de como tal  senten-
çia  fuere pasada en cosa jusgada la /f.° 402 v.°/  executeys en el 
dicho luys de guevara y lleveys y hagays llevar a pura e devida 
execuçion con efeto la dicha sentencia segund e como en ella se 
contuviere cual vos mandamos que asy hagays e cunplays syn 
poner en ello ny en parte dello escusa ynpedimento ny dilaçion 
alguna e los uno ny los otros no f2gades ny fagan en deal por 
alguna manera so pena de la nuestra merced e de myle pesos 
de buen oro para la nuestra camara e fisco a cada uno e  qual-

quyer  de vos por quyen quedare de lo asy hazer e conplir con 
aperçibimiento que vos hazemos que sy asy no lo hizierdes e con-
plierdes a vuestra costa enviaremos persona de la nuestra corte 
que eunpla y execute nuestra carta e las penas della sola quel 
dicha pena mandamos a qualquyer escrivano que para ello fuere 
llamado que dende al que vos la mostrare testimonyo signado 
porque nos sepamos en como se cunple nuestro mandado dado 
en panama a treze dias del mes de jullio de myle e quinyentos 
e quarenta e dos años yo pero nuñez escribano de sus mages-
tades y secretario de la dicha su real abdiençia lo fize escre-
vir por su mandado con acuerdo de sus oydores registrada Juan 
ruyz por chançiller el licenciado martinez el dotor villalobos el 
licenciadd de paz 

e asy presentada pidio e requyrio el dicho señor juez la man-
dase e cunpliese como en ella se contiene e guardandola e con-
pliendola hiziese traer ante sy el proçeso  /f.° 403/ de la dicha 
execuçion de los tres myle pesos en la dicha provysion conte-
nidas e syendo pasada en cosa jusgada la llevase e fiziese lle-
var a devida execuçion en efeto  y  pidiolo por testimonyo tes-
tigos alonso de meses a marcos aleman estantes en esta çibdad. 

e, asy presentada la dicha provysion visto por el dicho señor 
juez la tomo en sus manos y la obedeçio y puso sobre su  ca-
beça  y en conplimyento della dixo que  estava  presto de la cun-
plir.y cunpliendola dixo que mandava e mando traer ante sy el 
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dicho proçeso de la dicha execuçion para lo ver e hazer justicia 
testigos los dichos 

e despues de lo suso dicho a 
abto  del señor juez 	( nueve dias del mes de novyeri- 

bre  del dicho año aviendose tray-
do por martyn mynbreño escrivano antel dicho señor juez y en-
tregado a my el dicho escrivano un proçeso que dixo ayer pasa-
do ante! sobre la execuçion de los tres myle pesos su tenor del 
gual es este que se sigue 

e visto por el dicho proçeso 
proçeso 	 por el dicho señor juez dixo que 

mandaba y mando notefycar al 
dicho !uys de guevara que para la primera abdiençia muestre 
como la sentencia de !os tres myle pesos en que fue condenado 
para camara (le su magestad como pareçia por e! /f.o 403 v./ 
dicho proçeso esta revocada con aperçibimiento que no le mos-
trando el dicho termino pasado hara justiçia testigos  baptista  de 
vitoria e juan de lasarte estantes en esta çibdad 

e despues de lo suso dicho este 
notefycaçion 	

) 
 dicho  dia  yo el dicho escrinano 

notefyque  al dicho luys de gue-
vara en su persona lo proveydo y mandado por el dicho señor 
juez el qual lo oyo e dixo que no tiene mas que mostrar de lo 
que por el proçeso pareçe porque aquello fue un p!eyto del li-
cenciado castañeda (le su residencia y que el dicho señor juez 
le consta averla dado en consejo de yndios e que pues la a dado 
que claro esta que fue absuelto o condenado sobre ello y sy fue 
condenado en lo que tiene pagado que pedia e requeria al di-
cho señor juez !e diese termino conbenyb!e para traer despacho 
de todo ello donde no que no !e pare perjuicio ny nynguna cosa 
que sobre ello pronunçiase e mandase por no le dar termino e 
asy lo pidio por testimonio testigos que fueron presente alonso 
ortiz e martyn ramos estantes en esta çibdad 

e despues de !o suso dicho do- 
ìbto  del señor juez 	 ze dias del dicho mes de novyen- 

bre  del dicho año ante my el pre-
sente escrivano el dicho juez vista por el la respuesta del dicho 
luys de guevara dixo /f.° 404/ que syn enbargo dello mandan 
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e mando llevar a pura e devida 
el Juez manda  executar  la con- execuçion con efeto la condena-
denaçion de los tres myl pesos çion de los tres myle pesos con-
contra luys de guevara. tra el fecha porque por el proçe- 

so pareçe ayer pasado en cosa 
jusgada e para ello mandava y mando dar su mandamiento exe-
cutorio en forma para que el alguazil mayor de la ibdad e sus 
tenientes la  executen  testigos  baptista  de vitoria e Juan de losar-
tes estantes en esta çibdad paso ante my melchor de vitoria 
escrivano 

su tenor del  qual  dicho mandamiento es este que se sigue: 
yo el licenciado diego de pineda Juez de governaçion en esta 

provinçia de nycaragua por sus magestades mando a vos algua
-zil  mayor desta provinçia o a vustros lugares tenientes en el 

dicho oficio o a qualquyer de vos que visto este my manda-
miento hagays entrega executoria en la presona e byenes de luys 

de guevara vezino desta çibdad 
mandamiento executorio. 	por contra de tres myle pesos de 

oro que  deve  a su magestad por 
sentençia condenaçion contra el fecho pasada en cosa jusgada 
como por ello pareçe el proçeso de lo  qual  esta en my poder e 
fue pedida la dicha execuçion por Juan hernandez por lo tanto la 
hazienda real de su magestad por virtud de una provysion real 
de su magestad que sobre ello ante my presento emanada 
/f.° 404 v.°/ de la abdiençia real de panama por la  qual  manda 
su magestad se haga la dicha eecuçion sy la dicha sentençia 
es pasada en cosa jusgada  qual execucion hazed  en oro plata va-
xilla cavallos armas esclavos e ropas e otros qualesqueyr bye-
nes muebles que valgan la contia y costa e sacallos de su poder 
con fianças de saneamiento poneldos en poder de personas abo-
nadas y sy no le fallardes byenes muebles que valgan la contia 
la fazed en lo que bastare e por la resta la fazed en byenes  ray-
zes  con fianças de saneamiento la  qual  dicha execuçion fazed 
como por maravedises y ayer de su magestad y enplazadle por 
tres plazos perentoriamente y apercibilde de los diez días de la 
ley de toledo lo  qual hazed  y conplid luego so pena de las pe-
nas en que yncurren los  executores  que son remisos e negligen-
tes en las cosas que tocan a la real hazienda e procedere con- 
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tra  vos como hallare por derecho fecha en la çibdad de leon doze 
dias del mes de novyenbre de myle e quinyentos e cuarenta e 
tres años el licenciado diego de pineda por mandado del dicho. 
señor juez melchior de vitoria 

en la çibdad de leoñ desta provinçia de nycaragua a doze dias 
del mes de nobienbre de myle e quinyentos y quarenta y tres 
raños estando en las casas de luys de guevara desta çibdad es-
tando presente el dicho luys de guevara en persona de my el 
dicho melchior de vitoria luego hernando del /f.° 4051  castrillo 
teniente de alguazil mayor dest.a çibdad por virtud del manda-
miento executorio suso ynserto pidio al dicho luys de guevara 
le diese byenes muebles desenbargados en que hiziese la dicha 
execuçion 

e luego el dicho luys de guevara dixo que la provysion de su 
magestad por donde el dicho licenciado juez de comysion  dize 

 averla  mandado  executar  la sentencia contenida en el dicho man-
damiento esaminada por no parte e con falsa relaçion que fue 
'fecha sobre ello a los señores presydentes e oydores que la man-
daron dar porque la dicha sentencia no esta pasada en cosa jus-
gada porque se le a prorrogado el termino para se ayer de pre-
sentar con el proçeso de la cabsa e para traer mejora por el se-
ñor  governador desta provinçia  que dio e pronunçio la dicha 
sentencia y le queda mucho termino por correr para que la di-
cha sentencia haya pasado en cosa jusgada y asy mysmo la 
dicha provision es presentada ante el dicho señor licenciado por 
no parte y asy mysmo el dicho señor juez no le dio. termino 
convenible para ayer de traer e presentar las dilijençias. fechas 
'en seguimiento de la apelaçion que tiene ynterpuesta.y enviar 
por ella a castilla ny menos el dicho juez a pronunciado hasta 
agora por desyertal la apelaçion y se le a notefycado abto de-
/f? 405 v/  lla  y que en todo ello es agraviado asý de los dichos 
señores oydores que dieron y mandaron dar la dicha provysion 
y  executar  la dicha sentencia como del dicho señor. juéz e no 
le dar termino convenible para traer de castilla las. dilijencias 
fechas en prosecucion desta cabsa y en dar el dicho mandamien-
to executorio por tanto dixo que 'el como agraviado . del mando 
por la dicha provision real y de todo lo proveido en este cabso 
por el dicho señor juez hablando' con el acatamiento tievidó dixo 
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que  suplicava  e suplico de la dicha provision real e de lo por 
ella mandado para ante los dichos señores presydente e oydores 
4e la dicha abdiençia e chançilleria real de donde emano e de 

los fechos e abtuado e mando por 
luys de guevara suplica de lo el dicho señor juez e que sobre 
provisto de chançilleria. este caso en su perjuicio fizyere 

--- y mandare dixo que apelava e 
apelo para ante los dichos señores presydente e oydores e para 
ante quyen e como a su derecho conviene ante quyen protesta-
va de espresar los agravios que contra el resultan e resultaren 
e que pide e requyere al dicho señor juez como juez de comision 
de los dichos oydores le otorgue la dicha apelaçion e la apelaçiort 
del ynterpuesta y sy taçita o espresamente le fuere denegada 
torna apelar dello /f.° 406/ segund que apelado tiene e pidio a 
my el dicho secrivano lo notefyque al dicho señor juez y lo pi-
dio por testimonio estigo martyn ramos e alonso ortiz estantes 
en esta çibdad 

e luego en continente el dicho alguazil dixo al dicho luys de 
guevara que le de byenes y que se haga la dicha -execuçion como 
le tiene pedido y el dicho luys de guevara dixo quel no tiene 
hyenes muebles libres e desenbargados en que haga la dicha 
execuçion porque no apartandose de la dicha su apelaçion e su-
plicaçion que tiene ynterpuesta ante retefycandose enella e syn 
perjuycio della nonbra e nonbro por byenes suyos libres e  desen-
bargados  para la dicha execuçion las casas de su morada que son 
en esta çibdad con un yngenio de moler azucar e huerta e tierras 

que tiene junto e çerca desta çib-
luys de guevara syn prejuizio dad e que asy mysmo nonbrava 
de suplicaçion nonbra byenes e nonbro un hato de vacas eotro 
para la execuçion. de yeguas que trale en termino 

desta çibdad  e juro a dios y a la 
vruz e a las palabras de los ebangelios do quyer que mas larga-
mente son escritos que no tiene byenes muebles que valgan myle 
e quinyentos pesos de oro ny mas que sean libres e desenbarga-
dos testigos los dichos - 

e luego in continente el dicho 
execuçion 	 hernando  de /f.° 406 vV castrillo 

—a alguazil hizo la dicha execuçion 

29  
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por los dichos tres myle pesos de oro en los byenes en questaa 
nonbrados y señalados por el dicho luys de guevara y en cada 
cosa dello y los aplazo a vender conforme por maravedises e ayer 
de su magestad y le enplazo al dicho luys de guevara por tres 
plaços e termyno para que pareçelre a venderlos dichos byenes 
conforme a derecho y le aperçibio de los diez días de la ley de 
toledo y el dicho luys de guevara lo oyo testigos los dichos. 

e luego en continente el dicho 
por fechos los pregones 	luys de guevara dixo que  dava  e 

dio por fecho e dado los pregones 
gozando del termino dellos e con esta protestaçion testigos los 
dichos 

e luego el dicho alguazil dixo al dicho luys de guevara que 
le de fyanças legas llanas e abonadas para que los dichos bye-
nes en que se hizo la dicha execuçion  seran çiertos  e sanos e  val-
dran  la contia e costas al tienpo del remate testigos los dichos. 

e luego en continente el di- 
fiança 	 cho luys de guevara dio por su 

fyador  e pagador para la dicha 
execuçion a francisco nuñes vezino desta çibdad que presente 

 estava  el  qual  It°  407/ francisco nuñez dixo quel salia e sallo 
por fiador e principal pagador del dicho luys de guevara para 
la dicha execuçion e se obligo por su presona e byenes muebles 
e rayzes avidos e por ayer que los dichos byenes de suso decla-
rados en que se hizo la dicha execuçion por los dichos tres myle 
pesos que  seran çiertos  e  valdran  la contia e costas al tienpo del 
remate y en ellos no avra enbargo alguno donde no que lo pa-
gara por la dicha su presona e byenes como sentençia pasada en 
cosa jusgada e por el consentida e  aprovada  e como tal fyador 
abonador de byenes executados por maravedises e ayer de su 
magestad e sobre ello renunçio qualesquyer ley fueros e dere-
chos y ordinamientos que en esta razon le pudiesen ayudar e 
aprovechar que le non valan en juizio ny fuera del y la ley e 
derecho que  diz  que general renunçiaçion non vals e asy lo 
otorgo por ante my el dicho escrivano y lo firmo de su nonbre 

 alo  qual  estuvo presente el dicho alguazil  executor  e presentes 
por testigos alonso ortiz e martyn ramos e pedro çimacas  estan- 
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tes en esta çibdad castrillo francisco nuñez presente my me!-
chior de vitoria escrivano 

e despues de lo suso dicho en 
abto  del señor juez 	 ) la dicha çibdad de leon a veyn- 

te e tres días del mes /f.° 407 v. °/ 
de novienbre del dicho año ante my el dicho escrivano el dicho 
señor licenciado  governador  e juez suso dicho dixo que por  quan-
to  dentro de los termino de su comysion el no puede de acavar 
de concluyr e de efetuar e feneçer este proçeso de execuçion 
como por la dicha provysion real que para ello le fue notefyca-
da les mandado e porque la cabsa no quede suspensa e Ja ha-
zienda real de su magestad no dexe de se cobrar e poner en 
ella todo el recabdo neçesario que mandava e mando a luys de 
mercado desta çibdad y contador de su magestad en esta pro-
vinçia que haga cargo de los tres myle pesos de oro porque esta 
fecha la dicha execuçion al tesorero de su magestad desta pro-
vinçla para que asyente el cargo dello en los libros de su  ma-
gestad y sobre ello haga todo lo demas que su magestad por sus 
ynstruçiones manda a sus oficiales para que el dicho tesorero 
tome la cabsa de la execuçion en el estando en questa e prosiga 
y asy esta enella y haga todo lo demas neçesario e que  deve  y 
es obligado a hazer como tal tesorero e que¡ dicho luys de mer-
cado como alcalde hordinario e justicia tome el conoçimiento de 
la cabsa a el  qual  sy  es neçesario se le remytia e remytio para 
que haga y admynystre en ella justicia con toda pro y  dili

-jençia  como cosa tocante a la dicha hazienda real de su maes-
tad y asy dixo que lo mandava y mando notefycar It. 0  408/ al 
dicho luys de mercado contador e a pedro de los nos tesorero 
questavan presentes e estando en este proçeso e cabsa en la 
dicha execucion testigos pablos perez hernan nyeto regidores 
desta çibdad el licenciado diego de pineda 

e luego en continente yo el 
notefycaçion 	 dicho escrivano notefyque lo su- 

] so dicho a los dichos luys de mer-
cado alcalde e contador e a pedro de los nos tesorero e le note-
fyque y mostre este proçeso y estando en esta el termino e fe-
cho de la dicha execuçion los quales lo oyeron testigos los dichos. 
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e despues de lo suso dicho en 
entrego de proçeso 	1 quatro dias del mes de dicienbre 

del dicho año yo el dicho xnel-
chior de vitoria escrivano  de mandamiento del dicho señor  gover-
nador  entregue este proçeso a sanches escrivano publico desta 
çibdad e real e recibi del conocimiento e del dicho mandamien-
to le notefyque haga saber a los alcaldes desta çibdad que a 
presente e a los que de aqui adelante fueren como tiene en su 
poder este proçeso para que lo vean e determynen y le lleven 
devida execuçion haziendo justicia el  qual  lo oyo e reçibio el 
dicho proçeso testigos marcos aleman e sevastian picado estan-
tes en esta çibdad pero sanches paso ante my meichior de vito-
ria escrivano 

/f.° 408 vY/ e despues de lo suso dicho en la dicha çibdad de 
leon a veinte e ocho dias del mes de hebrero de myle e quinyen-
tos e quarenta e quatro años por ante my françìsco ruyz  eseri

-vano publico desta dicha çibdad e teniente de escrivano mayor 
de esta governaçion e ante el muy magnifico señor licenciado 
diego de pineda justicia mayor desta dicha çibdad e su tierra e 
terminos por su magestad pareçio diego sanches escrivano e dbco 
que por quanto el esta enfermo y ocupado e no a podido enten-
der en este proçeso ny entender la notefycaçion que le fue man-
dada hazer que por tanto que pedia e pidio al dicho señor jus-
ticia mayor lo mande entregar a my el dicho escrivano para que 
pase ante ny como escrivano e pidio justicia 

e luego el dicho señor licenciado justicia mayor dixo que por-
que a el se le a fecho un requerimyento en Cierta forma por 
juan hernandez portugues sobre esta cabsa y al tienpo que se 
hizo el dicho requerimyento el proçeso  estava  ya al presente esta 
en poder del dicho diego sanches y el negoçio es de calidad e 
convyene queste en su poder que mandays y mando al dicho 
diego sanches que haga las dilijençias que le  estan  notefycadaš 

 so las penas protestaciones contra el fechas e asy dixo que 10  

mandata e mando e lo firmo de¡ su nonbre el licenciado diego 
de pineda e luego el dicho diego sanches dixo que el  estava 

 lf.lk 4091 enfermo de enfermedades que le consta al dicho señor 
jùsticia mayor por donde no puede entender en esta cabaa e 
tiene nonbrado tenientes de escrivano mayor de  governaion  ante 
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uyen  a de pasar e ques de su oficio de escrivano mayor de go-
vernaçion por comysion de su merced e que demas desto al 
tienpo que se hizo esta execuçion dio pareçer sobre ello al dicho 
luys de guevara y le tiene salariado para le defender en esta 
cabsa y en otras qualesquyer que le suçedieren que por tanto 
el no puede entender en ello ny pasar antel el dicho proçeso e 
que pedia a su merced lo que pedido tiene testigos pero memdez 
e martyn ruyz de balda 

e luego el dicho señor justicia mayor dixo que manclava e 
mando al dicho diego sanches que jure e declare sy es verdad 
questa salariado del dicho luys de guevara e que salario le da 
e de que calidad fuel pareçer que le dio 

e luego el dicho diego sanches juro por dios y por santa  ma
-ria  en forma de derecho ques verdad questa salariado del dicho 

luys de guevara e que le da çinquenta pesos de oro de los qua-
les le tiene hecho un conoçimiento firmado de su nonbre que 
tiene en su cofre e que al tienpo que se hizola dicha execuçion 
le dixo su pareçer sobre /f.° 409 v.°/ lo que se  avia  de alegar en 
la publicaçion que  avia  de hazer contra la dicha execuçion y que 
asy mysmo ordeno la respuesta que el dicho luys de guevara dio 
1 mandamiento executorio e questa es la verdad para el jura-

mento que hizo e firmolo de su nonbre diego sanches 

e luego el dicho señor justicia mayor dixo que atenta su de-
claraçion en lo que dicho el dicho señor justicia mayor que sy 
lo quysiere entregar el dicho proçeso a my el dicho escrivano 
que haga lo que le pareçiere que le convyene e de derecho pue-
de lo  qual  responde a los dichos pedimyentos testigos los dichos 
e luego el dicho diego sanches en presençia del dicho señor juez 
entrego a my el dicho escrivano el dicho proçeso de suso conte-
nido que tiene treynta e Cinco hojas escritas poco o mucho e lo 
reçibi como teniente de escrivano mayor desta governaçion tes-
tigos los dichos francisco ruyz 

En la cibdad de leon de nicaragua en veinte y ocho de sep-
tiembre de myl e quinientos e quarenta e cuatro años ante¡ muy 
magnifico señor licenciado diego de pineda justicia mayor de 
la dicha clbdad y sus terminos por su magestad y en presencia 
de mi pedro mendez escrivano publico de la dicha cibdad pare- 
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cio  presente Juan fernandez carpintero e presento el escrito de 
requerimiento del thenor siguiente: 

/f.° 4101 Escrluano que presente estays dad por testimonio 
myo synado en manera que haga fe a mi Juan fernandez car-
pintero estante en esta cibdad de leon en como pido e requiero 
al muy magnifico señor el licenciado diego de pyneda  justicia 
mayor en esta dicha provincia que su merced bien sabe como 
yo presente una provisiolt real de su magestad emanada del 
abdiencia real que reside en panama por la  qual mandava  su 
magestad a la Justicia desta dicha provincia que hiziese ejecu-
cion en bienes de luys de guevara vecino desta dicha cibdad por 
contra de tres mill pesos de oro que parecia por la dicha  provi-
syon  estar condenado el dicho luys de gueuara mandando ha-
zer cargo delIos a los oficiales de su magestad la  qual  dicha pro-
visyon yo presente antel dicho señor licenciado y el dicho se-
ñor licenciado hazer cierta ejecuclon en los bienes de luys de 
gueuara e luego cometio la cabsa a un luys de mercado alcalde 
e contador que hera en esta dicha cibdad para quel hiziese ven-
der los bienes del dicho luys de guevara e hizie pago de los di-
chos tres  mill pesos a su magest.ad lo  qual  el dicho luys de mer-
cado nunca quiso hazer antes lo disymulo por ser amygo del 
dicho luys de gueuara hasta tanto quel dicho luys de mercado 
se fue desta /f.° 410 v.°/ provincia e despues de ydo hizieron 
contador a un francisco de robles al  qual  le fue mandado que 
efectuase lo de la dicha provisyon e a diego  sanchez escrivano 
desta  dicha çibdad que notefycase a los alcaldes el escrito de la 
dicha cabsa para que pasase delante el remate de los dichos bie-
nes lo  qual  ellos no han querido ni quieren hazer e antello  an 
disymulado  e disymulan por ser amygo del dicho luys de gue-
vara por tanto que pido e requiero al dicho señor licenciado una 
e dos e tres vezes e quantas de derecho puedo e debo e soy 
obligado mande al dicho francisco de robles qontador que en-
tienda en el remate de los bienes del dicho luys de guevara e 
hagan pasar la dicha ejecucion adelante hasta que su magestad 
sea pagado e al dicho diego  sanchez notyfique  los abtos del di-
cho proceso a los dichos alcaldes hordinarios a quien esta come-
tida la dicha cabsa con protestacion que hago que si as¡ lo  hi 

ziere  bara  bien y lo que es obligado donde no protesto de lo 
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hazer  saber a su magestad e a los señores de la dicha real ab-
diencia de panama è a otro juez superior que de la dicha cabsa 
pueda e deba conozer e de como lo pido e requiero pido al pre-
sente escrivano /f.° 4111 me lo de por testimonio y a los presen-
tes ruego dello me sean testigos 

E asy presentado el dicho requerimiento en la manera que 
dicha es e por mi el dicho escrivano leydo su merced del dicho 
licenciado juez suso dicho dijo quel mando a luys de mercado 
.alcalde que tambien a la sazon hera qontador que siguyese e 
efetuase la dicha cabsa como a tal qontador se fyziese cargo al 
thesorero y que en su lugar sucedio como qontador francisco de 
robles e sucesideron como alcaldes hernan nyeto e pablos perez 
y el proceso es venido a su noticia que esta en poder de diego 

 sanchez escrivano desta  dicha cibdad e vezino della e quel di-
cho diego  sanchez lesta  fecho cargo como tal escrivano que nçi-
tyfique lo suso dicho a los dichos alcaldes e de nuest si nece-
sario es que se lo mandava e mando y que se notifique a los 
dichos alcaldes y al dicho franèisco de robles que al presente es 
qontador que vea la dicha cabsa y el estado en questa e haga 
las diligencias que de derecho se requieren e cada uno delios es 
obligado, y que hoy en todo el dya manda a my el dicho escri-
vano se lo notyfyque so pena de cien pesos para la camara e 
fisco, de su magestad e a los suso dichos que lo hagan e cum-
plan so pena de cada quynientos pesos de oro segund y como 
les esta /f.° 411 v.°/ mandado e de derecho son oblygados  alien

-de de que todos yneurramos en las penas que de derecho por no 
le hazer  estan establezidas  en semejantes casos e mas que dixo 
que pagaremos lo que de daño en lo suso dicho se requeçiere por 
no lo ayer fecho e que hecha la dicha notyficaçion con ella e con 
esta su respuesta y testymonio quysyere el dicho juan feman-
dez se le de y no de otra manera questo dixo e  dava  e dyo por 
su respuesta al dicho requerimiento no consyntiendo en sus pro-
testaçiones ni en ninguna dellas y lo firmo de su nonbre el II-
çençiado diego de pyneda paso ante my pero mendez escrivano. 

E despues de lo suso dicho este dicho  dia  mes e año suso 
dichos yo el dicho escrivano en cumplimiento de lo ques man-
dado por el dicho señor liçençiado juez suso dicho notyfique la 
respuesta y mando del señor liçençiado a los señores hernand 
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nyeto  e pablos perez alcaldes hordynarios desta dicha çibdad 
en sus personas estando juntos testygos francisco ruyz escrivano 
e gonçalo cano e hernando de haro vezinos y estantes en la di-
cha çibdad pero mendez escrivano publico 

E despues de lo suso dicho este dicho  dia  mes e año suso. 
dichos YO el dicho escrivano notyfique lo mandado desta otra 
parte contenydo al dicho diego  sanchez  escrivano suso  dicho en 
su persona  ff.°  4121 el  qual dixo  que¡ proçeso del dicho pleyta 
su merçed lo tiene mandado dar a francisco ruyz escrivano pu-
blico desta çibdad  Y  el lo tiene dado por lo  qual  no es a su car-
go Y  quel asymismo al tienpo de la execuçion suso dicha le dyo 
su pareçer al dicho luys de guevara por lo  qual  el no pudo ny 
puede entender en la dicha cabsa  por estas cabsas no le toca a 
el el dicho mando lo  qual  paso presente el dicho señor liçen-
çiado el  qual  mando que se notefyque la dicha respuesta al dicho 
francisco ruyz eserivano suso dicho para que haga e cumpla lo 
ques obligado testygo alonso çervigon  Y  hernando de haro e mar-
tyn desquivel vezinos e regidores de la dicha çibdad pero  men

-des escrivano 
E despues de lo suso dicho este dicho  dia  mes e año suso 

dichos yo el dicho escrivano notefyque los soso dicho al dicho 
francisco de robles qontador en su persona syendo presentes por 
testigo francisco nuñez e pedro de la palma e pero fernandez ve-
zinos y estantes en la dicha çibdad el  qual dixo quello  es sobre 
la hazienda de su niagestad y que ha menester ver e saber en 
que estado esta la cabsa e pedir pareçer a letrado sobre ello y 
que asta saber lo que  deva  hazer  que no le pare perjuyzio paso 
ante my pero mendes escrivano 

E despues de lo suso dicho este dicho  dia Jf.°  412  v.°J  mes 

e año suso dichos yo el dicho escrivano notefyque lo mandado 
por el dicho señor liçençiado a francisco ruyz escrivano que en 
lugar de diego sanches escrivano pues tiene el proçeso haga 
las deligencias quel dicho diego sanches era obligado el  qual 

dixo  e respondio quel no tiene tal proçeso ny tal le a dado er 
dicho diego sanches syendo presentes por testigos gonçalo  fer-

nandez  e pedro fernandez vezinos y estantes en la dicha çibdad 
paso ante my pedro mendes escrivano publico 

E despues de lo suso dicho en la dicha Cibdad de leon veynte 
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e nueve dias del dicho mes de henero del dicho año los dichos 
señores hernand nyeto e pablos  peres  alcaldes hordinarios desta 
dicha çibdad por ante my el dicho francisco ruyz escrivano di-
xeron respondiendo a la notyficaçion e requerimiento que sobre 
este caso le esta fecha quellos  estan  prestos y aparejados de 
hazer en este caso justicia y que mandava e mandaron notyfi

-car  al dicho francisco de robles qontador y a diego bermudes the-
niente de thesorero que pydan aquello que a la real hazienda 
convenga por quellos  estan  prestos de hazer justiçia testygos 
sebastian picado e hernando del castrillo 

E despues de lo suso dicho en la dicha çibdad /f.° 4131 de 
1on a treynta dias del dicho mes e año suso dicho los dichos 
señores alcaldes por ante my el dicho escrivano dixeron que 
inandavan y mandaron notyficar al contador que haga cargo al 
thesorero del estado del pleyto para que lo syga e fenezca hasta 
la cobranza de los dichos pesos de oro porque fue fecha la di-
cha execucion como persona a quien perteneçe la cobrança de 
a dicha hazienda real de su magestad y lo señalaron de sus fir-
mas hernan nyeto 

E  dia  mes e año suso dichos yo el dicho escrivano notefyque 
lo suso dicho al dicho francisco de robles en su perssona el  qual 
dho quèl  esta presto y aparejado de hazer lo qontenido en el 
dicho mando testigos luys de guevara e diego sanches 

E despues de lo suso dicho en la dicha cibdad de leon a hon-
ze dias del dicho mes de henero del dicho año ante los dichos 
,señores alcaldes y en presençia de mi pero mendez escrivano pu-
blico pareçio presente juan fernandez e presento el escrito de 
requerimiento siguiente: pero mendez escrivano 

Escrivano  que presente estays dad por testimonio synado en 
manera que haga fee a mi juan fernandes portugues estante en 
esta dicha çibdad de leon en como pido e requiero a los muy 
nobles señores hernan nyeto e pablos  /f.°  413 v.°/ perez alcalde 
desta dicha çibdad de leon en como sus mercedes byen saben 
que por el señor licenciado diego de pyneda justicia mayor en 
esta dicha provincia le fue mandado que pasase adelante la exe-
cuclon que de los bienes del dicho luys de gueuara  estava  fe-
cha por vna provysion que yo antel djcho señor liçençiado pre-
sente de contia de tres  mill  pesos de oro e por ella parecia e 
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dicho luya de guevara estar condenado e pertenecer a su  ma-
gestad lo que el  diz  que los dichos señores alcaldes no han que-
rido ni quieren faser antes sin vender los dichos bienes ny e1 
dicho luys de gueuara pagar los dichos tres  mill  pesos de oro 

 an  mandado a francisco de robles contador que haga cargo de 
los dichos tres mili pesos al dicho luys de gueuara theniente de 
thesorero ques en esta dicha provinçia cabtelosamente por ser 
amigos del dicho luys de gueuara de lo  qual  su magestad recibe 
notorio agravio e perdida en su real hazienda por tanto que 
pido e requiero a los dichos señores alcaldes complan y  execu-
ten  la dicha provisyon real como en ella se contiene y el mando 
del dicho señor licenciado e conplïendo pase adelante la vendida 
e remate de los dichos bienes mandando luego vender los bienes 
e executados del dicho luys de gueuara e faser el remate /f.° 414/ 
dellos e vendidos cobrado el dinero entonçes hazer cargo  dellà 

 al dicho contador para que haga cargo al thesorero que enton 
çes fuere de los dichos tres  mill  pesos e mandar con pena a loe 
dichos oficiales metan los dichos tres  mill  en una caxa de las 
tres llaves que su magestad tiene en esta provincia con protes-
taçion que hago a los dichos señores alcaldes que sy mandaren 
al dicho contador e  an  mandado que haga cargo de los dichós 
tres mile pesos al dicho luys de gueuara thesorero que me qu& 
xare de los dichos señores alcaldes a su magestad como de jue-
ces que no hazen justicia e dexan perder la hazienda que a su 
magestad perteneze e que quel quyere contentar mas al dicho 
luys de gueuavara que no hazer lo que su niagestad le manda 
por su real proyysion e que si  algun  mando sobre esto al dicho 
contador esta fecho lo manden revocar y dar por ninguno e ha-
zer segun e como en este mi requerimiento se contiene e de como 
lo pido e requiero pido al presente escrivano me lo de por tes-
timonio e a los presentes dello me sean testigos 

E asy presentado el dicho escrito de requerimiento en la ma-
nera que dicha es e por my el dicho escrivano leydo sus mer-
cedes /f.° 414 v.°/ de los dichos señores alcaldes dixeron que lo 
ftw mandado por los dichos señores alcaldes pero mendes escrï-
vano 

cyan  e haran justiçia e querieste requerimiento sean puestos en 
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el proçeso del dicho pleyto testigos sebastian pycado e Juan ber
-nal  e grabyel gomez vezinos y estantes en la dicha çibdad 

Dy  y entregue a francisco ruyz este escripto segund que me 
E despues de lo suso dicho en la dicha çibdad de leon en 

cinco dias del mes de hebrero del dicho años los dichos señores 
alcaldes por ante my el dicho escrivano dixeron respondiendo al 
requerimiento a ellos fechos por el dicho Juan fernandez quellos 
tienen mandado al contador que haga cargo al thesorero para 
que siga este pleyto e cobre los dichos tres  mill  pesos de oro por 
que fue fecha la dicha execuçion y los eche en la caxa de las tres 
llaves como su magestad lo manda lo  qual  le fue notyficado al 
dicho contador como consta e pareçe por los abtos deste proçeso 
e que ellos agora a mayor ahondamiento para que con mas  deli-
gençia  se solicite este pleyto e haya efeto la cobrança de los di-
chos pesos de oro como bienes e  haver  de su magestad dixeron 
que nombravan y nombraron e señalavan /f.° 415/ y señalaron 
por fiscal en esta cabsa a pero fernandes procurador desta çib-
dad para que en nombre de su magestad por lo que toca a su 
real hazienda vea el estado desta e pida aquello que mas con-
venga al quál dixeron que mandavan e mandaron que ante to-
das. cosas Jure e haga Juramento en forma de vsar el dicho cargo 
bien e fielmente que acebte lo suso dicho so pena de  cient  pe-
sos (le oro para la camara e fisco de su magestad quellos  estan 

 prestos de mandalles pagar su travajo a costa de la parte cayda. 
testigos sebastian pycado e Juan bernal 

E luego el dicho pero hernandes dixo que pidia e pidio tras-
lado de lo por los dichos señores alcaldes mandado e quel res-
pondera a ello  oy  en todo el  dia  testigos los dichos 

E luego los dichos señores alcaldes dixeron que sin embargo 
•de lo por el dicho que le mandan de nuevo haga el dicho Jura-
mento e acebte el dicho cargo so la pena que ¡esta puesta e por-
que asy conviene a la real hazienda de vuestra magestad por 
quanto esta çibdad no ay persona mas abil quel para que con 
mas soliçitud e diligençia lo haga lo  qual  paso en haz del dicho 
pedro fernandez. testigos los dichos 

E luego el dicho pero fernandez dixo que pide /f.° 415  v.°J  
lo que pide tiene y quel respondera  oy  en todo el  dia  testigos 
los dichos 
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E luego los dichos señores alcaldes dixeron que luego haga 
el dicho juramento y arte el dicho cargo porque no lo  haziendo 
le condenarían en la dicha pena testigos los dichos 

E luego el dicho pero fernandez dixo que pagandole su tra-
vajo quel  lo hara pues le apremian a ello, testigos los dichos. 

E luego los dichos señores alcaldes dixeron quellos  estan 
 prestos e aparejados de mandalle pagar su travajo tanto quanto 

de derecho aya lugar 
E luego el dicho pedro fernandes juro por Dios e por Santa 

 Maria  e por la señal de la cruz en que puso su mano derecha 
en la vara de uno de los dichos señores alcaldes en forma de 
derecho so cargo del  qual  prometio de en todo aquello que su-
piere y se le alcançare pidira todo aquello que convenga a la 
real hazienda de su magestad sobre esta cabsa e de todo hazer 
lo pedir e requerir todo aquellos que buen fyscal puede e  deve 
hazer  en este caso a todos su saber 'y entender e que si asy lo 
hiziere Dios Nuestro señor le ayudase donde no quel se lo de-
mandase mal e caramente como mal cristiano que a sabyenda 
se perjura a la confusion del /f . o  4161 del  qual  dicho juramento 
dixo sy juro e amen testigos los dichos 

E luego los dichos señores alcaldes dixeron quellos avyan e 
obyeron por tal fiscal e le mandaron dar traslado desta eabša 
para que vea lo que convyene pedir en ella segund que se lo 
tiene mandado e dixeron que mandavan e mandaron a my el di-
cho escrivano que si el dicho Juan fernandez quisiere testimo-
nio del dicho requerimiento que se les notifyco que no se lo de 
syn que vaya en el todo lo proçesado e abtuado en este caso 
sobre la dicha execuçion e lo que en este caso sea proveydo e 
mandado porque todo lo dan por su respuesta a lo a ellos  po-
dido e requerido no consyntiendo en sus protestaçiones ny en 
algunas deltas testigos los dithos 

E despues de lo suso dicho en la dicha cibdad de leon a 
honze dïas del mes de hebrero del dicho año ante los dichos 
señores alcaldes en presençia de mi Francisco ruyz escrivano suSG 

dicho pareçio presente el dicho pero fernandes fyscal e presento  

el escrito siguiente: 
muy nobles señores 

pero remandes promotor fyscal paresco ante vuestra merçed 

www.enriquebolanos.org


HISTORIA DE NICARAGUA 	 461 

en el pleyto de execucion que yo en nombre /f.° 416 v.°/ de su 
magestad trato con luys de gueuara vezino desta çibdad sobre 
los tres mili pesos de oro en que esta hecha execucion en nom-
bre de su magestad digo quel dicho de los pregones es pasado 
pido a vuestra merced manden abivar la  boz  del almoneda e ha-
zer trance e remate en los bienes executados y hazed entero pago 
dello a los oficiales de su magestad que en esta governacion de 
nicaragua se lo den a menos costa e sobre todo pido me sea 
fecho entero complimiento de justicia 

E asy presentado luego los dichos señores alcaldes dixeron 
que mandavan e mandaron dar traslado a la otra parte e que 
dentro de tres dias primeros siguientes diga porque no se  deve 
hazer  el dicho trance e remate 

E despues de lo suso dicho en doze dias del dicho mes e año 
suso dicho yo el dicho escrivano notefyque lo suso dicho al di-
cho luys de gueuara en su persona testigos martyn ramos e fran-
cisco nuñes 

E despues de lo suso dicho en la dicha çibdad de leon treze 
dias del dicho mes de hebrero del dicho año ante mi el dicho 
escrivano parecio presente el dicho luys de gueuara e presento 
vn /f.° 4171 testimonio e una opusiçion su tenor del  qual  es este 
que se sigue: 

yo martyn mynbreño escrivano de su magestad e publico e 
del numero desta çibdad de leon en esta provincia de nycaragua 
y escrivano que fue de la residençia que por mandado de su  ma-
gestad se tomo en esta provincia al Iiçençiado francisco de cas-
tañeda alcalde mayor que fue della por su magestad e syendo 
elegido por los cabildos desta provincia la  qual residençia  el se-
ñor  governador rodrigo  de contreras y el liçençiado gregorio de 
cavallos su alcalde mayor e theniente de  governador  doy fe .,que 
entre los cargos que se le hizieron por la pesquisa secreta de 
que se dio a luys de gueuara su procurador estandos capitulos 
catorzeno e quinzeno de thenor siguiente: 

XTi1I°. Yten  se le haze cargo que durante el tienpo que go-
yerno perinitio sacar e se sacaron desta provincia mucha canti-
dad de yndios e yndias libres para las provincias del peru e otras 
partes en muy gran cantidad por lo  qual  esta provincia esta muy 
diçipada e despoblada de yndios enmuy gran daño de la tierra. 
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XV. yten se le haze cargo quel dicho liçençiado permitio e 
consyntio llevar e sacar desta provincia muchas pieças de yndios 
• yndias libres e /f.° 417 v.°/  llevandolos a embarcar por fuerça 
• contra su voluntad presos en cadenas especialmente los permi-
tlo asy sacar en cadenas a vn vasco de guevara su sobrino al 
tienpo que fue al peru e a un hernando de cahera porque le 
dexo su repartimiento de yndios e asymismo al capitan hernan 
ponçe porque hera espeçial amigo e a otros çiertas personas y 
el mismo liçençiado al tiempo que se fue al peru llevo una ca-
dena de yndios e yndias libres en que llevo treynta e tantas 
pieças libres sin otras pieças de esclavos que llevo y las llevo a 
embarcar aprisionados en una cadena e permitio llevar otras çier

-tas  cadenas de pieças de yndios e yndias libres a las personas 
que  llevava  en su compañia porque se fuesen con el porque he

-ran  personas que tenyan por çierto que le podian perjudicar en 
su residençia quedando en esta provinçia 

Otros¡ doy fe como consta e pareçe por la dicha resldençia 
e pesquisa secreta quel dicho luys de gueuara procurador del 
dicho llçençiado castañeda dio e presento çiertas escrituras y tes-
tigo en abono e descargo de los çargos que se hizieron al dicho 
liçençiado castañeda su parte e pareçe que la sentençia de la 
dicha pesquisa secreta en lo tocante a los dichos  It.°  4181  catorze 

 e  quinze  cargos quel dicho señor  governador  y su lugar teniente 
dieron se pronunçio sentencia de los dichos  catorze  e  quinze 

 cargos del thenor siguiente: 
X11110  XV. yten en quanto a los contenidos en la  catorzena 

 digo y en el deçimo quinto syguiente en que se le pone que 
durante el govierno permytio e dio lugar que se sacasen desta 
provinçia muy gran cantidad de los naturales della asy yndios 
como yndias libres llevandolos por fuerça e contra su voluntad 
aprisionados en cadena e que asymismo el dicho liçençiado cas-
tañeda los llevo al tienpo que se fue desta provincia segund que 
mas largo en los dichos cargos se contiene e visto que por par-
te del dicho liçençiado no se provoco cosa que le escusase en 
sus descargos por lo  qual  le condeno en quynientos pesos de oro 
de pena por la culpa e delito que en lo suso dicho cometio los 
quales aplico para la camara e fisco de su magestad e por  quan-

to  el dicho delito es grave e dello a redundado en muy grande 
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daño desta provinçia por lo  qual  a quedado casi despoblada de 
los naturales della y en muy gran cargo de conçiençia porque 
los dichos yndios e yndias que asy  an  llevado syendo como he

-ran  libres los  an  vendido en las /f.° 418 v.°/ provinçias del peru 
e panama y en otras y los mas se  an  muerto por los ayer saca-
do de su natural e por que de todo lo suso dicho a sido muy 
culpado el dicho liçençiado por lo  qual  de mas de la dicha pena 
lo remito a su magestad e a los señores de su muy alto consejo 
de las yndias e que atento a la gravedad que del dicho delito 
e culpa que aquello tovo el dicho liçençiado se le imponga la 
mas pena asy en su persona como en sus bienes y en todo como 
su magestad sea servido - 

En fe de lo  qual  de pedimiento del dicho luys de gueuara yo 
el dicho escrivatio saque lo suso dicho de los dichos cargos y 
sentençia delios segund que todo mas largo se contiene en ellos 
a que me refiero que fue fecho en esta dicha çibdad a treze dias 
del mes de noviembre año del nacimiento de nuestro salvador 
Jhsuchristo de  mill  e quinientos e treynta e tres años syendo 
presente por testigo a lo ver sacar francisco ruys vezino de la 
çibdad de granada e diego de  ayala  e bias 4e leon vezinos y es-
tantes en esta dicha çibdad en fe de lo  qual  yo el dicho martyn 
mynbreño escrivano suso dicho lo fize escrivir e fize aqui este 
mio signo a tal en testimonio de verdad. martyn mynbreño es-
crivano publico 

/f.° 4191 	 muy noble señor 
el capitan luys de guevara vezino desta çibdad de leon en el 

pleyto de execuçion ques fyscal trata contra my sobre los tres 
myle pesos de oro paresco ante vuestra merced en la mejor  via 

 forma e manera quc. en my derecho convyene no crebuyendo la 
juriediçion alguna mas dequella que de derecho le conpetiere e 
poniendome contra la execuçion que trae en mys byenes fecha e 
digo quel trançe e remate pedido por el dicho fyscal no a lugar 
de se hazer antes  deve  vuestra merced mandar dar por nyngu

-na  la dicha execuçion en mys byenes hecha e darme por libre e 
quito de los dichos tres myle pesos de oro por las cabsas e ra-
zones sygulentes 

lo primero porque el  governador  rodrigo de contreras proçe-
dio contra my y me condeno en la dicha cabsa no fue parte para 
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ello ny lo hizo a pedimiento de parte legitima que derecho le 
conpetiere - 

lo otro porque vuestra merced ny otro nyngund juez no son 
parte .ny pueden conoçer de la dicha cabsa por estar como esta 
por my parte apelada en tienpo y en forma para ante los señores 
presydente e oydores del real consejo de yndias y me fue otor-
gada la dicha apelaçion 

/f.° 419 v.°/ lo otro porque el dicho señor  governador rodrigo 
 de Contreras BO guardo la horden del derecho quel procurador en 

ša dicha cabsa ny me oyo hordinariamente para que yo diese my 
descargo e hlziera my provança en my defensa por donde me 
defendiera e presentase los testimonios e provanças que me con-
venia y el dicho proçeso esta acomulado e  deve  estar dado por 
nynguno e de nyngund valor e efeto e yo ser oydo de nuebo por 
todas las cabsas de nulidad e agravio que del dicho proçeso con-
tra my resultan 

lo otro porquel  governador desta provinçia  me alargo el tien-
po de dos años para me presentar e traer mejora de la presen-
taçion y el tesorero pedro de los nos como teniente de  gover-
nador  me dio de termino otros dos años atento la distançia que 
ay de aqui a castilla y los cosarios que andan por la mar e a que 
yo saque el dicho proçeso dos vezes e lo envie e enseguimiento 
-de la dicha apelaçion 

lo otro porque estando en el dicho termino de prorrogaçion se 
me hizo la dicha execuçion por donde es nynguna 

lo otro porque despues de la dicha condenaçion contra my 
fecha presente en el dicho proçeso /f.o 420/ e cabsa testimonyos 
(le como de las dichas pieças de yndios e yndias quel dicho licen-
ciado castañeda llevo de que yo hize la dicha  fiança  e como se 
le murieron tres e de como pedro de la myna maestre del navio 
truxo a esta provinçia otras quatro pieças y se bolvyeron a sus 
regimientos y asy mysmo presente testimonyo de como el dicho 
licenciado castañeda dexo en la villa de  sant myguel  a francisco 
de luçena alcalde las otras diez pieças de yndios e yndias que 
llevo que heran a conplimien (sic) de las dichas diez y syete pie-
Cas de yndios e yndias contenidas en la dicha  fiança  e obliga-
çion para que las enbyase en el primero navio y el dicho fran-
cisco de luçena pidio licencia al teniente de la dicha villa para 
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que las truxesen y no la quiso dar dixiendo quel  governador 
 francisco piçarro mandava por un mandamiento que no se  sa-

quasen nynguna pieça  de yndios ny yndias libres delios de fuera 
de la dicha governaçion como pareçia por los dichos testimo-
nyos e puso pena a los maestres para que no las truxesen e syen-
do esto como es asy yo y el dicho licenciado castañeda salimos 
de culpa e pena por no ser mas en nuestra mano /f.° 420 v. °/ 
pues se hizieron todas las dilijençias que convenyan para las 
traer de los quales dichos testimonyos hago presentaçion 

lo otro porque su magestad por su real çedula que esta en 
el peru manda que tiene mandado que las pieças libres que lle-
vasen al dicho peru que no se pudiesen sacar del y se quedasen 
en la dicha tierra a lo quel protesto  provar  e traer traslado della 
dandome termino conbenyble para ello lo que consta a vues-
tra (sic) 

lo otro porque la  fiança  e obligacion que yo fize (sic) no trae 
parejada- execuçion ny menos es guarentija (sic) ny con la sole-
nydad que de derecho se requyere antes  deve  ser dada por nyn-
guna 

lo otro porque su magestad no es servido ny quiere llevar 
a my ny a otro nyngund vasallo suyo su hazienda no aviendo 
cometido delito por donde le  deva  perder ny menos en derecho 
se permite las semejantes fianças y obligaçiones 

lo otro porquel dicho  governador rodrigo  de contreras al tien-
po que tomo residencia al dicho  fi. 0  4211 licenciado castañeda 
en la pesquisa secreta le hizo cargo de las dichas pieças de yn-
dios e yndias que llevo e yo (ye e por ello le condeno en qu!-
ìyentos pesos de oro e syendo esto asy como es no puede ayer 
n una cabsa dos condenaçiones e yo tengo de ser dado por li-

bre y quito del testimonyo de lo  qual  hago presentaçion y aten-
to quel licenciado castañeda tiene de dar su residencia en la 
corte de su magestad 

por tanto a vuestra merced pido y suplico e sy neçesario es 
le requiero mande dar por nynguna la dicha execuçion en mys 
byenes hecha pronunçiando no ayer lugar de se fazer e ser nyn-
guna la dicha sentencia contra my dada por el dicho señor  go-
vernador  y me de por libre e quito para todo lo  qual  y mas  ne- 
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çesario  e conplidero su muy noble oficio ynploro y las costas 
pido e protesto e pido ser reçibido a la prueva 

e asy presentado luego el dicho capitan luys de guevara dixo 
que  presentava  e presento la dicha opusiçion ante my el dicho 
escrivano con protestaçion de venido el señor pablos perez al-
calde ques ydo a la çibdad de granada de se retificar antel en 
la primera abdiençla despues que sea venido  It°  421 v.°/ y lo 
pidio por testimonyo testigos francisco nuñez e Juan de salazar 
e que  protestava  no le corra el termino de los diez días asta que 
venga el dicho alcalde 

e despues de lo suso dicho en  catorze dias  del dicho mes y 
año suso dicho el dicho señor hernan nyeto alcalde en presen-
çia de my el dicho escrivano dixo que no corra el termino de la 
opusiçion al dicho luys de guevara hasta que venga pablos pe-
rez alcalde ques ydo a granada porquel no puede entender en 
esta cabsa syno juntamente con el dicho alcalde su conpañero lo 
gual paso en haz de pero hernandez fiscal 

e despues de lo suso dicho en la dicha çibdad de leon veynte 
dias del dicho mes de hebrero del dicho año antel muy magnifi-
co señor rodrigo de contreras  governador  y capitan general en 
estas provinçias por su magestad y en presençia de my el dicho 
escrivano pareçio presente luys de guevara dixo que el pedia e 
pidio a su merced tome esta cabsa en sy pues de derecho le per-
teneçe e por su absençia conoçian della los alcaldes hordinarios 
en que ya esta la jurisdiçion de la governaçion e que por quel 
tiene presentada un opusiçion a esta dicha execuçion ante my 
el presènte escrivano con /f.° 4221 cargo de se ratifycar ante los 
alcaldes en estando enesta çibdad juntos que se ratifycara enella 
anté su merced y pidio justicia e lo pidio por testimonio 

e luego el dicho señor  governador dixo  que el  tomava  esta 
cabsa en sy como de derecho le perteneçe y le  avia  e obo por 
ratifycado en la dicha opusiçion e porque el dicho señor  gover-
nador  le  envia  a la çibdad de granada a çierta cosa que conviene 
al juiçio de su magestad y execuçion de su justicia e sy corriese 
el termino de los diez dias dende luego se le pasara al dicho luys 
de guevara syn que pueda por estar absente fazer su provanÇa 
por tanto que hasta que huelva mandava e mando que no le co- 
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rra  el termino de los diez días de la ley testigos diego  sanchez 
 e gonçalo fernandez 

e despues de lo suso dicho en la dicha çibdad de leon veynte 
e ocho dias del dicho mes de febrero del'dicho año el dicho se-
ñor  governador  por ante my el dicho escrivano dixo que  man-
davà  y mando dar traslado de la dicha opusiçion al fiscal para 
que aluegue lo que le convenga e que desde hoy dicho  dia  corra 
el termino de los dichos diez dias de la ley lo  qual  paso en haz 
del dicho luys de guevara 

/f•Q  422 v.°/ este  dia  mes e año suso dicho yo el dicho escri-
vano notefque lo susodicho al dicho pero fernandez fiscal e le 
di traslado de la dicha opusiçion - 

e despues de lo suso dicho en primero  dia  del mes de março 
del dicho año ante el dicho señor  governador  y en presençia de 
my el dicho escrivano pareçio presente el dicho luys de gueva-
ra e presento un ynterrogatorio por do pidio fuesen examinados 
los testigos en este caso presentados y el dicho señor  governador 

 mando que se ponga en el proçeso de los reçebir y que se çite 
de parte que los vea Jurar e yo el dicho eserivano çite al dicho 
pero fernandez fiscal luego en continente Øorquestava presente 
en forma 

e luego el dicho luys de guevara presento por testigo en la 
dicha razon a francisco gutierres vezino de la çibdad de granada 
del  qual  el dicho señor  governador reçibio  juramento en forma 
de derecho so cargo del  qual  prometio de dezir verdad lo  qual 

 paso en haz del dicho pero fernandez fiscål testigos luys de ro-
cha e Juan carvallo vezinos de la dicha çibdad de granada /f•ð 4231 
e despues desto en tres dias del dicho mes e año suso dicho ante 
el dicho señor  governador  y en presençia de my el dicho escri-
vano pareçio presente el dicho luys de guevara e presento por 
testigos alonso de guzguete e a pablos perez e a Juan de la calle 
de los quales el dicho señor  governador reçibio  Juramento en 
forma de derecho so cargo del  qual  prometieron de dezir verdad 
testigos alonso torrejon e diego sanches vezinos de esta dicha 
çibdad 

e lo que los dichos testigos dixeron e depusieron esta ade-
lante con el dicho ynterrogatorio 

e despues de lo suso dicho en quatro dias del dicho mes de 
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marzo del dicho año ante el dicho señor  governador  y en pre-
sençia de my el dicho eserivano pareçio presente el dicho pedro 
hernandez fiscal y presento el escripto syguiente 

muy magnifico señor 
pero hernandez promotor fiscal en el pleyto de execuçion que 

la Justicia real trata e yo en su nonbre contra el capitan luys 
de guevara sobre los tres myle pesos que a su inagestad  deve 

 digo que sin enbargo de lo dicho y alegado por la parte contra-
ria vuestra merced  deve  /f.o 423 v.°/ mandar hazer el trance e 
remate por my pedido a los byenea executados y hazer entero 
pago del dicho prinçipal e costas a la parte de su niagestad y so-
bre todo pido me sea fecho entero conplìmiento de justicia 

e asy presentada el dicho señor  governador dixo  que manda-
va e mando dar traslado aparte lo  qual  paso en haz del dicho 
luys de guevara 

e despues de lo suso dicho en la dicha çibdad de leon sey 
dias del mes de março del dicho año ante el dicho señor  gover-
nador  y en presençia de my el dicho escrivano pareçio presente 
el dicho luys de guevara e presento por testigos en la dicha ra-
çon a Juan gonçalez gallego vezin6 desta dicha çibdad del  qual 

 el dicho señor  governador reçibio  juramento en forma de dere-
cho so cargo del  qual  prometio de dezir verdad testigos que lo 
vieron jurar alonso ortiz e gonçalo hernandez 

e lo que los dichos testigos e cada uno delios dixeron e depu-
sieron syendo preguntado por las preguntas del dicho ynterro-
gatorio a cada uno delios por $y secreta y particularmente es lo 
syguiente 

por las preguntas syguientes e por cada una dellas sean pre-
guntados y examinados los testigos que son e fueren presentados 
por parte /f.° 4241 de my el capitan luys de guevara en el pleyto 
que contra my trata el fyscal en nonbre de la hazienda real so-
bre la execuçion en mys byenes hecha sobre las fíança que hize 
por el licenciado castañeda por los tres myle pesos de oro 

1. primeramente sean preguntados al capytan luys de gue-
vra e sjr conocieron al licenciado francisco de castañeda e oy co-
nocen a pero hernandez fyscal criado por parte de la justicia 
para lo  qual  toca a esta cabsa 

II, yten sy saben creen vieron e oyeron dezir que su  ma- 
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gestad por una su real çedula tenia e tiene mandado al  gover-
nador  don francisco piçarro que todas. las pieças de yndios e yn-
chas que fuesen llevado  sa peru  de otras partes e provinçias es-
pecialmente desta provinçia que no las dexase sacar de la dicha 
provinçia del peru porque heran neçesarias para la conquista de 
la dicha tierra y asy es publico y notorio 

III. yten sy  saben etc. que por virtud de la dicha cedula de 
magestad el dicho  governador  francisco piçarro e sus tenienteS 
e justicia de la dicha provinçia no querian dar licencia ny con-
sentian que se sacasen de la dicha provinçia del peru nynguna 
pieça de yndios ny yndias para sacarlas de la dicha provinçia 
sy no hera al /f.° 424 v.°/ que tenia favor para ello e las sacavah 
hurtadas syn licencias y sy lo saven los testigos 

1111. yten sy saben etc. quel dicho licenciado castañeda le 
fue tomada residencia en el consejo real de yndias e de los car-
gos que le fueron fechos en esta provinçia en la pesquysa se-
creta del tienpo que uso la jurisdiçion de alcalde mayor e  go-
vernador  e fue condenado en quatro myle ducados para la cama-
ra e fisco e asy lo saben los testigos 

V. yten sy saben etc. que de todo lo suso dicho es publica 
voz y fama entre las personas que dello tienen noticias 

el dicho francisco gutierres 
t° 	 vezino de la çibdad de granada 

testigo suso dicho jurando y pre-
guntado por las preguntas del dicho ynterrogatorio dixo e depu-
so lo syguiente 

I. a la primera pregunta dixo que conoçe e conocio a los 
en la pregunta contenido 

preguntado por las preguntas generales dixo que es de he-
dad de mas de veynte e çinco años y que no le toca nynguna 
de las generales e que venla el que tuvyere justicia 

II. a la primera pregunta (sic) dixo que puede ayer seys o 
syete años poco mas /f.° 4251 o menos que estando este testigo 
en la çibdad de lyma en los reynos del peru este testigo oyo 
dezir publicamente a presonas 'que no se acuerda quel obyspo 
de la dicha provincia del peru avya llevado entre Viertas pro-
visiones que  llevava  de su magestad una provysion en que su 
magestad mandava al dicho  governador  don francisco piçarro que 
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no dexase sacar de las provinçias del peru nyngunas pieças des-
ta provinçia porque heran necesarias para la paçificacion de la 
dicha tierra y que se acuerda que lo oyo dezir al dicho obispo y 
a otras personas como dicho tiene e que por el dicho tienpo 
vido este testigo en la dicha çibdad que un español tenya una 
pieça yndia desta provinçia el  qual  se querya venyr a ella e 
traer la dicha pieça yndia e que no se la querian dexar sacar 
hasta que por muchos ruegos le dieron licencia para traerla e 
questo sabe desta pregunta 

III.  a la terçera pregunta dixo que  dize  lo que dicho tiene 
en la pregunta antes desta e questo sabe della 

III!.  a la  quarta  pregunta dixo que lo a oydo dezir pero 
que no lo sabe 

V. a la quinta pregunta dixo que  dize  lo que dicho tiene en 
que se afirma y ques Ja verdad para el juramento  It.0  425 v.°/ 
que hizo e afirmose en ello y firmolo de su nonbre francisco gu-
tierres 

el dicho alonso de guzugete 
t° 	 testigo suso dicho jurado y pre 

guntado  por las preguntas del di-
cho ynterrogatorio dixo e depuso lo sygúlente 

1. a la primera pregunta dixo que conoçe e conocio a los en 
la pregunta contenidos 

preguntado por las preguntas generales dixo que es de hedad 
de quarenta años poco mas o menos y que no le toca nynguna 
de las generales 

11. a la segunda pregunta dixo que lo que desta pregunta 
sabes que este testigo oyo dezir a hernando piçarro e a otras 
personas estando en la provincia del peru puede ayer Cinco 
años y mas tienpo que su magestad  avia  dado una çedula para 
que nynguna pieça libre se fuera de la governaçion del peru la 
tuvyese nynguna presona e que los pudiese tomar e que no las 
sacasen de la tierra e que sabe que a este testigo le queryan to-
mar una pieça que tenía de la provinçia de guatimala por vir-
tud de la dicha çedula que tenía e por ruego de Ciertas perso-
nas amigos deste testigo no se la tomaron e questo sabe desta 
pregunta 

JIl.  /f.°  4261 a la terçera pregunta dixo que es verdad lo 
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contendio  en la pregunta porque este testigo a visto que pocos 
españoles que vienen de la dicha provinçia del peru les dexan 
sacar pieças del dicho peru a estas partes ny de otra nynguna 
syno es con favor y asy es publico en la dicha provinçia del 
peru-  - 

1111. a la  quarta  pregunta dixo que a oydo dezir lo conte-
nido en la pregunta y lo demas que no lo sabe 

Y. a la quintá pregunta dixo que  dize  lo que dicho tiene 
en que se afirma e ques la verdad para el juramento que hizo e 
afirmose en ello y no firmo porque 

el dicho pablos  peres vezino 
desta çibdad  testigo presentado 
en la dicha razon aviendo jurado 

segund derecho e syendo preguntado por las preguntas del di-
cho ynterrogatorio dixo e depuso lo syguiente 

I. a la primera pregunta dixo que conoçe e conoçio a lo 
en la pregunta contenidos 

preguntado por las preguntas generales dixo que es de he-
dad de quarenta años poco mas, o menos e que no le toca nyn-
guna de las generales e benza el que tuviere justicia 

II. a la segunda pregunta dixo que lo que desta pregunta 
sabe es que puede ayer çinco o seys años questando este tes-
tigo en la çibdad del cuzco de las /f.° 426 v.°/ provinçias del 
peru un  dia dixo  este testigo al  governador  don francisco pi-
çarro al  qual  este testigo tenia por su señor e amygo creyendo 
este testigo que lo hiziera por el como por servidor que le  su-
plicava  que le diese una licencia para que quando este testigo 
se vynyese a esta governaçion pudiese traer todas las pieças 
libres desta provinçia que con el se quysiesen venir e quel di-
cho  governador  don francisco piçarro dixo a este testigo con pa-
syon que no le darla la dicha licencia e que las pieças que este 
testigo tenya en las dichas provinçias del peru que ay)' llevado 
desta provinçia no se las abla de dexar traer (sic) porque tenya 
cedula de su magestad por la  qual  se lo mandava e que despues 
al tieppo que este testigo se quyso venyr para traer las pieças 
que avya llevado a esta provinçia tuvo neçesidad de mostrar ce-
dula e testimonyo (le las fiarttas que en esta governaçion dio de 
las dichas fianças (sic) e con todo desto fue menester que¡ se- 
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cretario  picado se lo rogase porque dicho  governador dezia  que 
no las podias dexar sacar conforme a las çedulas de su magestad 
e questo sabe desta pregunta 

111. a la tercera pregunta dixo que  dize  lo que dicho tiene 
en la pregunta antes desta e que es verdad que los tenientes 
del dicho  governador  no dexavan sacar nynguna pieça syn es-
presa licencia del dicho  governador  don francisco piçarro a las 
presonas que las avian llevado a sy desta provinçia como de 
otras e questo sabe desta pregunta 

III!.  a la  quarta  pregunta dixo que a oydo dezir lo conte-
nido en la pregunta pero que este testigo no lo sabe 

V. a la quinta pregunta díxo que  dize  lo que dicho tiene 
en que se afirma e ques la verdad para el Juramento e fuele 
leydo e afirniose en ello y firmolo pablos  peres  

el dicho Juan de la calle tes.- 
tigo  presentado en la dicha razon 
avyendo  jurado segund derecha 

e syendo preguntado por las preguntas del dicho ynterrogatorio 
dixo lo syguiente 

1. a la primera pregunta dixo que cono-Ve e conoçio a los 
en la pregunta contenidos 

preguntado por las preguntas generales dixo que es de he-
dad de mas de quarenta años e que no le toca nynguna dejas 
generales e que vence el que tuvyera Justicia 

II. a la segunda pregunta dixo que lo que sabe desta pre-
gunta es que puede ayer ocho años poco mas o menos a lo que 
se acuerda questando este testigo /f.° 427  v.°f  en lima oyo a pre-
gonar publicamente una cedula de su magestad por la  qual  man

-dava  al  governador  don francisco piçarro que todas las pieças 
asy desta provinçia como de otras partes que estuviesen en las 
provinçias del peru que no se sacasen de las dichas provinçias 
del peru porque asy  convenia  al servicio de su magestad porque 
heran necesarias para la conquista de la dicha provinçia e ques

-to  sabe desta pregunta 
III. a la tercera pregunta dixo que este testigo sabe y bido 

que no querian dexar sacar nynguna pieça fuera de las  provin-

çias  del peru aunque fuesen desta provinçia libre por virtud de 
la dicha cedula que dicho tiene en la pregunta antes desta e 
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que los tenientes del dicho don francisco piçarro y el mysme 
don francisco piçarro no las  consentia  sacar sy no la sacavan 
ascondidamente y queste testigo le quito un teniente del dicho 
piçarro que se llamava diego nuñez le quito una pieça en piura 
la  qual hera  libre desta governaçion la  qual  este testigo abya 
llevado de el a las provinçias del peru el  qual  dicho teniente 
(le mandado del dicho don francisco piçarro le tenia mandado 
en todos los pueblos por virtud de la dicha cedula e que sabe 
It.0  428/ que sy algunas personas traian de peru algunas pieças 
a esta provinçia e a otras partes de las que heran naturales des-
tas  partes beta porque tenian favor con el dicho  governador  o 
con sus tenientes o sacandolas ascondidamente como dicho tiene 
y no de otra manera e questo sabe desta pregunta 

1111. a la  quarta  pregunta dixo que no la sabe mas de avello 
oydo dezir 

V. a la quinta pregunta dixo que  dize  lo que tiene en que 
se afirma y ques la verdad para el juramento que hizo e syen-
dole leydo afirmose en ello e no firmo porque no savia e seña-
lolo el dicho señor  governador  

el dicho juan gallego vezino ,  

to 	 desta çibdad testigo presentado 
en la dicha razon aviendo jurado 

segund derecho y syendo preguntado por las preguntas del dicho 
ynterrogatorio dixo e depuso lo syguiente 

1. ala primera pregunta dixo que conoçe y conoçio a los en 
la pregunta contenidos 

preguntado por las preguntas generales dixo que es de he-
dad de treynta años o mas e que no le toca nynguna de las pre-
guntas generales que vença el que tuvyera justicia 

II. a la segunda pregunta dixo que puede ayer seys 
/f.° 428 v.°/ años poco mas tienpo questando este testigo en la 
çibdades de truxillo e puerto viejo estando este testigo diziendo 
que abia traer çiertas pieças questavan en los dichos puebloa 
del peru de esta provinçia le dixeron muchos vezinos de los di-
chos pueblos que no se las dexarian traer porque  estava  man-

dado por el  governador  don françisco piçarro que no se sacasen 
del peru nyngunas pieças porque  avia cedula  del rey en que  man

-dava  que no se sacasen de peru e questo sabe desta pregunta. 
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III.  a la terçera pregunta dixo que este testigo sabe e vido 
que en el puerto de puerto viejo gonçalo de olmo teniente que 
a la  sazon hera quito a este testigo un yndio libre de guatemala 
diziendo que no le  podia  sacar del peru y que se lo tomo y  no 
se lo dexo traer e que las personas que tenian favor con el  go-
vernador  y sus tenyentes trayan algunas pieças y los que no te-
nian el dicho favor no se las dexavan sacar y questo sabe desta 
pregunta 

ITTI. a la  quarta  pregunta que no la sabe 
V. a la quinta pregunta dixo que  dize  lo que dicho tiene en 

las preguntas antes desta en que se afirma e ques la verdad syen-
dole leydo dixo que se retifycava e ratifyco enello e firmolo Juan 
gonçales gallego 

/ f.°  429/ e despues de lo suso dicho en ocho dias del mes de 
março del dicho año antel dicho señor  governador  y en presen-
çia de my el dicho escrivano pareçio presente el dicho capitan 
luys de guevara e dixo que el renunçio el termino de los diez 
dias que le quedan por correr y concluye 

e luego el dicho señor  governador dixo  que mandava dar tras-
lado dello a pero hernandes fiscal questava presente el  qual dixo 

 que el asy mysmo concluye e pedia sentencia testigos gonçalo 
hernandes e pero mendez escrivano 

e luego el dicho señor  governador dixo  que pues ambas par-
tes  an concluydo  que el asy mysmo concluya e concluyo con ellos 
y que lo vera e hara Justicia testigos los dichos 

e despues de lo suso dicho en la dicha çibdad de leon diez 
dias del dicho mes de março del dicho año el dicho señor  gover-
nador  por ante my el dicho escrivano dixo que avyendo visto 
este proçeso que en el pareçe que a pedro de la myna maestre 
de un navio le fueron dadas quatro pieças que truxese a esta 
provinçia e no pareçia avellas entregado a los señores de los 
pueblos donde son naturales que para mejor determinar el dicho 
pleyto e cabsa mandava y mando que se /f.° 429  vV aberigue 
con los caçiques de los pueblos donde son naturales sy bolvyeron 
las dichas pieças a sus plaças y sy las truxeron que las trayn  an

-tel  dicho señor  governador  lo  qual  paso ante el dicho luys de 
guevara en haz del dicho fiscal testigo gonçalo hernandes e  her-
nando  del castrillo e alonso ortiz 
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e despues de lo suso dicho  onze dias  del dicho mes de março 
del dicho año el dicho señor  governador  por ante my el dicho 
escrivano hizo pareçer ante sy a francisco nuñez bezino desta 
çibdad para aberiguaçion de lo suso dicho del  qual reçibio  ju-
ramento en forma de derecho e prometio de  dezir  verdad syen-
do preguntado sy sabe que pedro de ¡a myna maestre del galeon 
del alcayde truxo a esta provinçia quatro pieças de yndios e yn-
dias de los quel licenciado francisco de castañeda  avia  llevado 
a las provinçias del peru de quel capytan luys de guevara  avia 
sydo  fiador y los vio a martyn  sanchez  que hora alcalde o te-
niente en el realejo dixo que lo que sabe e pasa es que puede 
ayer syete años poco mas o menos yendo este testigo con el di-
cho luys de guevara toparon Cerca de casa de gonçalo cano al 
dicho pedro de la myna el  qual dixo  al dicho luys de guevara 
que traia quatro pieças de yndios e yndias de las provinçias del 
peru (le las /f.° 430/ que llevo el licenciado castañeda de que] 
dicho luys de guevara quedo por fyador e que las  avia  entre-
gado en el realejo a martyn  sanchez  que hera en aquella sazon 
justicia en el realejo fuele preguntado sy las dichas quatro pie-
Cas  sy  sabe que bolviesen a sus pueblos dixo que este testigo 
oyo dezir a españoles e tanbyen a yndios natürales de las. plaças 
de donde los dichos yndios heran naturales que estavan las di-
(has quatro pieças en sus pueblos y questa es la verdad de lo 
que sabe so cargo del juramento que hizo e firmolo francisco 

-nuñez 
e despues de lo suso dicho es- 

to 	 ¡ te dicho  dia  mes e año suso dicho 
el dicho señor  governador  por 

ante my el dicho escrivano hizo pareçer ante sy a juan davila 
vezino desta çibdad del  qual  tomo e reçibio juramento en forma 
de derecho e prometio de dezir verdad e por el dicho señor  go-

vernador  le fue preguntado sy sabe que pedro de la myna truxo 
a esta provinçia quatro yndios e yndas del  qual  licenciado  cas-
lañeda  llevo a las provinçias del peru de que quedo por fyador 
el capytan luys de guevara dixo que este testigo oyo dezir avra 
syete años poco mas o menos quel dicho pedro de la myna truxo 
(le las provinçias del peru quatro pie- /L0  430 v. °/ Cas de las 

,que el lizenciado castañeda llebo de las quales fue fyador luys 
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de guevara e que a oydo dezir a los caçiques de los pueblos 
de avangasca y telica que abyan traydo de peru las dichas qua-
trq pieças e queste testigo conoçe a las dos de las dichas pieças 
de las que asy truxo el dicho pedro de la myna a lo que cree-
este testigo las quales  an  dicho a este testigo que es verdad 
quel dicho licenciado castañeda los llevo al peru questo se lo  an 

 dicho en su lengua porque este testigo la entiende y que al 
presente los a bisto los dichos yndios en esta provinçia e questa 
es la verdad so cargo del juramento que hizo e afirmose en elio-
e firmolo Juan davila 

e luego este dicho  dia  mes e- 
t. 	 año suso dicho el dicho señor  go- 

vernador  por ante ¡ny el dicho 
escrivano hizo pareçer ante sy a Juan e a mateo caçiques e prin-
çipales de la  plaça  de avangasca a los quales por lengua de my-
guel martyn del  qual  ante todas cosas el dicho señor  governa-

dor  tomo e recibio Juramenteo en forma de derecho que dina 
e declaria (sic) lo que los dichos yndios respondiesen e decla-
rasen a lo que le fuese preguntado el  qual  prometio de lo asy-
fazer que diga la verdad de lo que le fuere preguntado los qua-
les /f.° 431/ prometieron de asy lo hazer e por el dicho señor 

 governador  le fue preguntado por la dicha lengua sy saben que 
un cristiano que vino del peru truxo en una caravela que asy 
les llamavan ellos a los navios quatro piezas de las quel licen-
ciado castañeda abya llevado desta provinçia los quales dixeron 
por la dicha lengua ques verdad. que puede ayer syte años o 
seys que un cristiano que no saben como se llama truxo quatro-
pieças del peru de las quel dicho licenciado abia llevado que las 
dos heran de abangasca y las otras dos de telica y las otras del 
pueblo de mistega e que la una de abangasca se murio en la 
dicha  plaça  de abangasca se murio y quel otro yndio de avan-
gasca hera uno que traya consygo y el de telica asy mysmo lo 
trayan consigo y quel de mystega que no sabe donde esta y 
questa es la verdad e lo que dixo e declaro el dicho myguel mar-
tyn que dezian los dichos yndios para el juramento que hizo e 
firmolo e syendole leydo dixo ques verdad myguel martyn 

e luego el dicho señor  governador  hizo pareçer ante sy a 

dos yndios de la  plaça  de mystega que se llaman el uno teque- 
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cit  y el otro yzquin a los quales por lengua del dicho myguel 
martyn dixo e aperçibio /f.° 431  v.°I  que digan la verdad del 

 qual dixo  que los dichos yndios dezian que sy dirian y syendo 
preguntados sy saben que un yndio llamado tesolo en - lengua 
de yndio y en cristiano juanyllo quel licenciado castañeda llevo 
-consygo sy saben que lo truxeron del peru e questa en la  plaça 

 -de mystega los quales dixeron por la dicha lengua que puede 
ayer seys años que truxeron el dicho yndio de peru el  qual  di-
-cho yndio se llamava tesolõ y en cristiano juanyllo e que avra 
cinco años que murio e questa es la verdad de lo que los dichos 
yndios dixeron so cargo del juramento que tiene fecho e firmo 
myguel martynez 

e luego el dicho señor  governador  hizo pareçer ante sy a dos 
yndios quel uno dixo ser de avangasca y el otro de telica a los 
quales pregunto por la dicha lengua sy es verdad quellos fue-
ron con el licenciado castañeda al peru e despues los truxo un 
español a esta provinçia dixo que es verdad que -  ellos fueron 
-con el licenciado al peru e despues los truxo un español a esta 
provinçia en un navio e a otro yndio de mystega e a otro de 
avangasca de manera que fueron quatro los que vinieron juntos 

en un navio /f.° 432/ con el di-
sentencia de rodrigo de contre- cho cristiano y quel dicho licen-
ras en que da por libre a luys ciado castañeda los dio al dicho 
-de guevara de los tres myle español para que los truxese a 
pesos de oro su tierra y a los dichos yndios lo 

-  qual dixo  e declaro el dicho my-
uel martyn que dezian los dichos yndios e que es la verdad so 

'cargo del juramento que hizo e firmolo myguel martinez 
visto este presente proçeso de execuçion entre parte de la 

una el fiscal en nonbre de la justicia real abtor demandante y  de 
la otra el capitan luys de guevara reo defendiente 

fallo quel dicho capitan luys de guevara  prova byen  e con-
plidamente lo contenido en su opusiçion asy con numero de tes-
tigo como por testimonios escrituras presentadas en este pro-
çeso por donde consta e pareçe que de las diez e syetë pieças 
de yndios e yndïas quel dicho licenciado castañeda llevo a las 
-partes del peri' porque sallo por fyador el dicho capitan luys 
de guevara en los dichos tres myle pesos que las quatro dellas 
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envyo  e truxo a esta provinçia a sus pueblos e que las tres deUas 
se murieron en las partes del peru como pareçe por los  testi-
monyos  presentados en este proçeso e que las diez pieças res-
tantes el dicho licenciado castañeda e francisco de luçena en su 
nonbre las enviava a esta provinçia /f.° 432 v.'/ y que no le qui-
sieron dar licencia para ello por virtud de la dicha cedula de 
su magestad quel dicho capitan luys de guevara prueva que se-
pregono en la çihdad de lima por donde su magestad mandava 
que no se sacase nyngunas pieças que fuesen a la dicha tierra 
de otras provinçias e visto que tiene provado y averiguado todo 
aquello que probar e averiguar le convenya para ayer bitoria en 
esta cabsa e atento la  fiança  que hizo no trae aparejada execu-
çion ny escritura guarentija ny con la solenydad de testigos que 
de derecho se requyere e que¡ dicho fiscal no a provado cosa 
alguna que aprovechar le pueda en consequençla de lo  qual  que 
devo de dar e do¡ por nynguna la execuçion fecha en los bye-
nes del dicho capitan luys de guevara y le asuelvo e doy por 
libre e quyto de lo contendio en la dicha execuçion e sentençia 
contra el dada en raçon de las dichas pieças e por cabsa que a 
ello me mueven no hago condenaçion de costas nynguna de las 
partes mas de que cada una se pere a las que obyese fecho e 
por esta my sentençya difynitiva juzgando asy lo pronunçio y 
mando enestos escritos e por ellos rodrigo de contreras 

/f.° 433/ dada e pronunçiada fue esta sentençta por el dicho 
señor  governador  en  onze dias  del mes de março de myle e 
quinientos e quarenta e quatro años en haz del dicho capitan 
luys de guevara y mando que no še notefyque a la otra parte 
testigos el capitan luys de la rocha e francisco perez de berrera 
e Juan mexia 

este  dia  mes e año suso dicho yo el dicho escrivano notefy- 
que lo suso dicho al dicho pero hernandez fyscal en su persona 
el  qual dixo  que la  oya  testigos francisco perez de herrera e Juan 
mexia e diego de  ayala  paso ante my francisco ruyz eserivano 

el prinçipe 
presydente  e oydores de las nuestras abdiençias e chançille-

rias reales asy de las provinçias del pert4 como de las otras par-
tes de las nuestras yndias e nuestros  governadores  y Jueces y 
justicias dellas y nuestros officiales que reiden en la çibdad de 

www.enriquebolanos.org


HISTORIA DE NICARAGUA 	 479 

sevilla  en la casa de la contrataçion de las yndias sabed que en 
la resydencia que por nuestro mandado se toma al licenciado 
francisco de castañeda nuestro  governador  que fue en la  provin-

çia  de nycaragaia ya difunto le fueron fechos çiertos cargos di-
ziendo que quando salio de la dicha provinçia para las del pena 
e otras partes saco e llevo con- /f.° 433 v.°/ sygo della muchos 
yndios libres demas (le otros que consintio sacar a otras perso-
nas que fueron en su conpañia y no los avian vuelto a la dicha 
provinçia sobre lo  qual  por los del nuestro consejo de las yndias 
fue condenado en çiertos pesos de oro y mandaron quel herma-
no del dicho licenciado francisco de castañeda se obligara en 
forma con pena de dos myle pesos de oro de traer dentro de 
dos años a la dicha provinçia de nycaragua a su costa quel di-
cho licenciado  avia  sacado y llevado consygo al tienpo que salio 
della y que no se obligando que se tomasen de los byenes del 
dicho licenciado hasta en la dicha cantidad de los dichos dos 
myle pesos segund que mas largamente se contiene en la sen-
tencia que sobre ello dieron los del dicho nuestro consejo y ago-
ra el licenciado pedro de castañeda como hera derecho del di-
cho licenciado francisco de castañeda su hermano me a hecho 
relaçion que de los yndios que saco el dicho licenciado de la di-
cha provinçia que fueron  catorze  se  an  muerto los tres y otros 
quatro delios se bolvieron a la dicha provinçia de nycaragua y 
se entregaron al dicho nuestro  governador della  y que los de-
mas avian quedado en poder de francisco de Juçena vezino e 
alcalde de la çibdad de sant myguel  de la dicha provinçia del 

peru como dixo que  constava  /f.° 434/ por un testimonyo que 
ante los del dicho nuestro consejo tenia presentado y me su-
plico que para quel pudiese cunplir lo contenido en las dichas 
sentençias vos mandase que luego obyese ynformaçion donde es

-tavan  los dichos yndios que el dicho su hermano  avia  llevado de 
la dicha provinçia y lo sacasedes de poder del dicho francisco 
de luçena o de otras qualesquyer presonas que los tuvyese y se 
los entregasedes a el o a luys de guevara fyador del dicho su 
hermano o a las presonas que para esto enviasen para que lo 
pudiesen bolver a la dicha provinçia y asy mysmo averiguase-
des los que de ellos heran muertos y los que no pudiesen ser 
avidos y la ynformaçion y averiguaçion que sobre ello obiesedes 
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se la entregasedes para que la presentase en el dicho nuestro 
consejo o como la my merced fuese e yo tuvelo por byen por 
ende yo vos mando a todos e a cada uno de vos segund dicho es 
que luego que con esta my cedula fueredes requerido por parte 
del dicho licenciado pedro de castañeda o del dicho luys de gue-
vara vos ynformeys e sepays donde y en cuyo poder  estan  los 
dichos yndios que asy el dicho licenciado francisco de castañeda 
saco e llevo consygo de la dicha provinçia de nycaragua quando 
salio fuera della y los saqueys /f.° 434 v.°/ de poder del dicho 
francisco de luçena o de otras qualesquyer presonas que los 
tuvieren y todos ellos los entregeys a los dichos licenciados pe-
dro de castañeda o luys de guevara o a las presona o pregonas 
que para ello enbyaren con su poder para que los buelvan y  Ile-
ben  a su costa a la dicha provinçia de donde fueron sacados en 
conplimiento de lo que por los del nuestro consejo esta manda-
do y asy mysmo averigueys e sepays los que de los dichos yn-
dios son muertos e los que no pudiesen ser avidos e la averigua-
çion e ynformaçion que sobre lo suso dicho obyere con la rela-
çion de los yndios que asy entregardes para el efeto suso dicho 
ya que personas en la fazed dar firmada de vuestro nonbre y 
signada del escrivano publico a la parte de los dichos licenciados 
pedro de castañeda o luys de guevara para que lo puedan pre-
sentar ante los del dicho nuestro consejo en guarda de su dere-
cho pagando al dicho escrivano los derechos que por ello obiere 
de aber de lo  qual terneys espeçial  cuidado como de cosa que 
ynporta al servicio de nuestro señor y byen libertad de los di-
chos yndios fecha en valladolid a veynte e quatro dias del mes 
de jullyo /f.° 435/ de myle e quinientos y quarenta y tres años 
yo el prinçipe por mandado de su magestad juan de samano. 

en treynta de abril de myle e quinyentos e quarenta e quatro 
años lo presento ante el señor  governador  

muy magnifico señor 
el capitan luys de guevara paresco ante vuestra merced en 

el pleyto de execuçion que contra my se trato Por parte de SU 

magestad sobre los tres myle pesos de oro de la  fiança  de las 
pieças del licenciado francisco de castañeda y syn perjuicio de 
my derecho hago presenta  çion desta cedula de su rnagestad por 
donde consta e pareçe mas claramente la dicha litespendençia en 
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el consejo de  yndias  de su  magestad  que sobre ello se trata como 
heredero del dicho licenciado castañeda e pide a vuestra merced 
mande poner un traslado de la dicha  cedula  en el  proçeso  e bol-
yerme el original para lo  qual  su muy  magnificio  oficio  ynploro.  

otro  sy  pido y suplico a vuestra merced mande al  escrivano 
 de la  cabsa  que me de una lee e testimonio de las  pieças yn

-dios e  yndias questan  averiguadas  dellas  que vinieron a esta 
 governaçion  de las que yo (ye e mas /f.° 435 v.°/ las que se ave

-riguen  que se murieron  dellas  en el  peru ynserto enellas  el tes
-timonyo  de las  pieças  que francisco de  luçena  quena  enbiar  a 

esta  governaçion  de las que llevo el dicho licenciado castañeda 

r no le quisieron dar licencia para ello lo  qual  pido a  vustra 
 merced mande dar firmado de su  nonbre  e de  escrivano  de la 

 'cabsa  para lo presentar en el consejo real de su  magestacl  para 
lo  qual  su muy magnifico oficio  ynploro  

e  asy  presentado luego el dicho señor  governadorb dixò  lita-
(la la parte de la justicia real se saque un traslado de la dicha 

 çedula  y se ponga en el  proçeso  y le vuelva la  çedula  original 
que  mandava  e mando dar la (ce que pide  çitanda  la parte tes-
tigos  camargo  

c luego este dicho  dia  mes e año  suso  dicho yo el dicho es
-'crivano notefyque  lo  suso  al dicho pero  hernandez fyscal  de la 

justicia real en esta  cabsa  y le  çite  para que se halle presente 
 aher  sacar corregir e  consertar  la dicha  çedula  e a ver sacar e 

dar el dicho  testimonyo  testigos pero  alvarez  de  camargo  e Juan 
 velazquez  carpintero  diosele  dicho  testimonyo  en forma  

-  60  -  

por las preguntas  syguientes 
proçeso  contra mateo de  lez-  sean preguntados los  yndios  ca-
cano por parte de la justicia  çlques  y  prinçipales desta  provin

-real  crimynal  e de  visitaçion çia  de  nycaragua  en la  visitaçion 
yndios  e lo de don  diego.  que se a de  hazer  sobre el buen 
/f.° 4361  vïsitaçion  mateo  lez- tratamyento  e  conversion  de los 
cano  çindega  e contra balda e  tichos s'ndios  conforme a las  or- 
lezcano. denanças 

-- 
 

I. a lo primero se a de  visy
-lar cada estancia e pueblo de  yndios sy  en el ay  yglesias  e altar 

con  ymagenes  conforme a la  ordenança  
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1. primeramente sean preguntados sy sus amos y estançieros 
les enseñan el abc maria e pater nostes y la dotrina cristiana. 

11. yten sy sus amos y estançieros hazen baptizar los niños 
que naçen en sus plagas 

III. yten sy  sus amos y estançieros entierran los yndios e 
yndias que mueren en las yglesias de sus plagas 

III!. yten sy  sus amos y estançieros les dizen los domingos 
y fyestas de guardar y que las guarden y sy los trabajan enellas. 

V yten sy sus amos y estançieros les dan de palos y ago-
tes y les hazen otros malos tratamyentos e les llaman perros e 
otros nonbres que no sean suyos 

VI. yten sy  sus amos y estançieros les tomas su ropa aves y 
hazienda o otras cosas mas de lb que ellos les dan de su volun-
tad 

VII. /f.° 436 v.°/ yten sy sus amos y estançieros  an  muerto 
a algund yndio o yndia de sus plagas de o ajena o los  an  vendi-
do o dado a cristianos para los llevar fuera de la tierra o pres-
tado o alquilado 

VIII. yten sy  sus amos y estançieros sacan a hilar las yn-
dias a sus casas o a la de los caçiques prinçipales 

IX. yten sy  sus amos y estançieros  an  sacado a rocar e 
deservar las yndias de sus piaras 

X. yten sy  sus amos y estançieros hazen salir las yndias 
cargadas de sus piaras fuera dellas 

XI. yten sy sus amos y estançieros en los quatro meses de 
las sementeras o quando roçan o deseryervan sy  an  hecho hilar 
a las yndias 

XII. yten sy  sus amos y  estançieros se  an  echado con algu-
na yndia casada o por casar contra su voluntad 

XIII. yten sy  sus amos y estançieros los travajan demasya 
damente mas de lo que ellos pueden buenamente hazer 

XIV. yten sy  sus amos y estançieros  an  llevado madera 
para navio a la mar con los yndios e yndias 

XV. yten sy  sus amos y  estançieros les dan lugar /f.° 437f 

a que hagan sus roças y sementeras de manera que se puedan 
sustentar 

XVI. yten sy  sus amos y estançieros le dan byen de comer 
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a las pieças de servicio de casa y esteras e barvocon e ropa en 
que duerman 

XVII. yten sy  los yndios que llevan a servir a leon a rozar 
e deservar e otra qualquyer cosa sy les dan byen de comer 
mientras  estan  fuera de sus casas - 

XVIII. yten sy  tienen  algun  yndio  o yndia que no sea de 
sus plaças o de fuera de la provinçia 

las quales dichas  1preguntas o pusiçiones se  an  de poner por 
articulos e pusiçiones a los señores de yndios y estançiero para 
que las aclaren con juramento en forma 

en la çibdað de lean de nyca-
contra balda y el caçique de ragua tres de jullio de myle e 
lezcano visytaçioti. quinyentos e quarenta años ante 

el muy noble señor el capitan 
luys de guevara teniente de  governador  y alcalde mayor en esta 
provinçia e por ante my martyn mynbreño escribano de su  ma-
gestad e testigos pareçio presente ocho yndios que dixeron ser 
de çindega de mateo de lezcano llamado uno oaqua y otro ayaca 
e otro  saman  e otro yubaco y otro ynquan e otro yndio sondo 
e otro pican /f.° 437 v.°/ y otro yquan y por lengua de perico 
yndio de francisco lopez se quexaron al dicho alcalde mayor del 
caçique de çindega e de halda españoles estançieros de la dicha 

 plaça  por sy e por todos los otros yndios y yndias de la dicha 
 plaça  que¡ dicho halda y el dicho caçique don diego los açotan 

a ellos y a las yndias todos los mas dias porque no dan las man-
tas muy presto e porque no roçan mucho y quel dicho don diego 
caçique se a echado con las mas yndias casadas del dicho pueblo 
e que los travajan mucho demasiadamente y no les dexan hazer 
sus sementeras porque toda la semana e los domingos e fyestas 
los trabajan en la hazienda (le sus amos e que no tienen syno 
muy poca sementeras e quel dicho halda les  dize  quel  dicho se-
ñor teniente les manda que trabajen las fyestas y quel dicho ca-
çique y el dicho halda  an  muerto ajotes tres yndios çinco meses 
porque no  davan  las mantas e trabajavan mucho que los dichos 
muertos se llaman uno bascapa y otro anbicapo y otro yndio  cu

-xua  que son los dos yndias y el uno yndio y quel dicho caçi-
que es como cristiano e que los a de matar a todos e pidieron 
que los castiguen e que asy mysmo un yndio llamado aquano es- 
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tava  muy malo en su casa y lo sacaron /f.° 4381 el cristiano y  el 
cacique para  roçar  y (les que bino de la roja se  muño  luego y 
que  comoveriguaras dexi  y los unta concho  quando  los agotan 
e pidieron que los tratasen  byen  e que no los  trabaxasen  tanto 
y que les  fyziesen  tratar  byen  porque son mal tratados lo  qual 
dixeron  por la dicha lengua  ynterpetre  e  syendo  testigos fran-
cisco  nuñez  e  gonçalo hernandez  de  paramo  y el bachiller  ruy 
mendez  e  alonso ortiz  y  alonso  de  leon  è  alonso  franco  questu

-vieron presente a todo lo  suso  dicho 
e  despues  de lo  suso  dicho en  

visytaçion  de  çindega  lo de el pueblo de  abangasca treze dias  
mateo de  lezcano. 	 del dicho mes de mayo del dicho  
- 	 año el dicho señor alcalde mayor 

por ante my el dicho  escrivano  el dicho señor alcalde mayor hizo  
parecer ante  sy  a don mego cacique de la  plaça  de  çindega  de 
mateo de  lezcano  e  abs  mas  prinçipales yndios  de la dicha  pla-
ça  e por lengua de  gillete ynterpetre yndio  les hizo las pregun-
tas  syguientes  

lo primero  dixeron  que tienen  yglesia  e altar con  ymagenes. 
 1. a la primera  dixeron  que no les a muestran las cosas (le 

nuestra santa  fee catolica  
11. a la segunda  dixeron  que  babtizado  estan  
111. a las  trez dixero  que los entierran en la  yglesia  
1111. /f.° 438 v.°/ a Is  quatro díxeron  que los  domyngos  no 

trabajan e las  fyestas sy  
V. a las  çinco dixeron yçite prinçipal  e  tequisaya prinçipal 

 e  mycana prinçipal  e hago principal e se  quexaron  que por que 

nos sacan las  yndias  a hilar y a  texer  y los  yndios  a  roçar  les 

atan y les dan de acotes  valda  que tiene cargo de los dichos  yn
-dios e que de los agotes les  an  hecho correr mucha sangre e a 

que todos los  demas yndios  de la  plaça  se  quexaron  del dicho 

halda que les trata mal y les da de acotes e de palos porque no 
van todos a rogar y que  sy algund yndio  esta malo con calen-

tura entra en su casa y le da de palos y los lleva a la roca y al-
gunos  .yndios  mostraron señales de los acotes  espeçialmente  se 

 quexo  un  yndio equey  que  avra  pocos  dias questando  malo de 

calenturas y  camaras  le saco de casa porque no  nra  a la  roça  y 

le ato y le dio de palos y le escaldo con  axi  y cacique don  diego 
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se quexo de mateo de lezcano que le agotado muchas vezes e 

que syendo caçique santiago su muger de mateo de lezcano en-

vyo  por el y le mando que guardase las vacas y no le consyntio 

que bolvyese a ser caçique e puso otro mançebo hijo de otro 

cacique viejo e que cuando le llevaron le tomaron toda su ropa 

/f.° 439/ y que asy mysmo balda le tomo sesenta  cabeça  de puer-

cos que tenia y le tomo quantas gallinas tenia que no tenia cuen-

ta para que heran muchas e que agora poco a des que mateo de 

lezcano vino del desaguadero le mando bolver abra ocho dias a 

la dicha  plaça  e le mando bolver la ropa que le avian tomado 

pero que las gallinas e puercos no le  an  vuelto y que asy mys-

mo le tomaron de su casa tres muchachos que le guardavan sus 

puercos y seys yndias que le guisavan de comer a ellos e a su 

muger y que no los  an  vuelto y que asy mysmo balda le tiene 

una caxa con llave donde tenia sus tixeras y escobilla de Implar 

ropa y aunque su amo mateo lezeano a mandado que se lo buel-

va no se lo  an  querido dar asy mysmo se quexaron todas las yn-

dias que presente estavan e dixeron que en el bohio a donde 

 avia  una yndia le hazia valda hazer una manta a donde dos dos 

a donde tres tres e que sino lo hazian presto las  davan  de aço-

les quitandoles las mantas las  dava  de agotes e mostran las se-

ñales en el cuerpo y espaldas y que les  davan  para hazer las 

mantas muy poca cantidad de algodon y que del algodon que les 

(la no pueden hazer media manta y les manda que agan una e 

que a una yndia que se llama costança a cabo de quatro dias que 

les andado el algodon /f.° 439 v.°/ andan de casa en casa di-

ziendo que les acaben 

VI. a la sesta dixeron quel dicho balda pide a los prinçipa-

les cosetes y mantas que los prinçipales van por los buhios y 

les toman y se las traen y que cada  dia  le  an  de traer gallinas e 

que quando no las traen da a los prinçipales y los dichos prin-

çipales dixeron que lo  an  hecho por mando del dicho halda e 

que quando no lo hazen les da el dicho halda e que agora les a 

pedido que resgaten cacao y que no se lo  an  dado porque no lo 

cojen y mandoseles por el señor teniente que no le den cacao 

alguno 

VII. a las syete dixeron que no  an  muerto nynguno pero que 

harta muerte tienen dandoles cada  dia  
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VIII. a la otava dixeron que las hazen hilar en casa de ma-
teo lescano y las cree mandandolo a los prinçipales aunque ellas 
no quyeren 

IX. a las nueve dixeron que no 
X.; a las  dies  dixeron  que no las cargan 
XI. a las honze dixeron que agora les  an  dado algodon para 

hilar y que todo el año hilan syn guardar nyngund mes de los 
vedados 

XII. a las doze dixeron que no se a echado con nynguna. 
XIII. a la treze dixeron que los trabajan mucho hasta 

/f.9 4401 la noche e que algunos domyngos alyende las fyestas 
les hazen trabajar e que no pueden hazer sus haziendas e que 
balda les dixo  oy  que sy se quexavan que mateo de lezcano las 

 avia  de alotar y que no se  avia  de yr de la  plaça  
XIV. a las  catorze  dixeron  que los yndios  an  llevado tablas 

a la mar a cuestas 
XV. a las  quinze  dixeron  que tienen muy pocas roça por-

que quando algund yndio quyere descansar no le dexan porque 
luego les van a sacar de sus casas 

XVI. a las diez y seys dixeron que les dan byen de comer 
e que no les dan cosetes ny çinydorês 

XVII. a las diez y syete dixeron que sy les clan de comer. 
XVIII. a las diez y ocho dixeron que no tienen nyngunas. 
todo lo que dicho es dixeron delante del dicho señor tenien-

te que por ante my el dicho escrivano syendo testigos antonio 
perez de badajoz y marcos aleman e catalina paez e diego  her

-nandez  e rodrigo perez e otros muchos testigos questavan 
e luego el dicho señor teniente mando a my e 1  dicho escri-

vano que notefyque al dicho martyn ruyz de balda que tiene 
cargo de la dicha  plaça  de /f.° 440 v.°/ de çindega que luego en-
contienente vaya a la çibdad de leon e que no este en la dicha 

 plaça  de çindega y que no salga de la çibdad de leon hasta tanto 
que por el otra cosa le sea mandado sopena de çinquenta pesos 
de oro y el dicho ecrivano se lo notefyque testigos los dichos. 

e despues de lo suso dicho este dicho  dia  estando en su tiava 
visytando el dicho señor teniente pareçieron presente tres yn-
dios del dicho pueblo de çindega de mateo de lezcano y se que-
xaron que despues de ayer visytado esta mañana el dicho pueblo 
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e yndios el dicho martyn ruyz de balda tomo dos hayas grandes 
y llamo a los caciques e prinçipales y les dixo que le hinchesen 
aquellas dos hayas grandes de cacao y que los dichos yndios tru-
xeron cierto cacao e porque no le hincheron byen las dichas ha-
vas tomo un palo e dio de palos a los dichos prinçipales en es-
peçial a eçiboçilo e en nonbre de maribio nyongua prinçipal y 
le dio en la  cabeça  y los pechos y le truxeron ante el dicho se-
ñor teniente con una manta malo e junto a  ün  ojo fecho un car-
denal con sangre y el dicho yndio descolorido y muy malo syn 
habla e dixeron los dichos yndios que en los pechos e barriga 
le  avia  dado de golpes e /f.° 4411 coges y hizieron demostraçion 
del antel dicho señor teniente syendo testigos pablos  peres  e 
Juan de  salamanca  y marcos aleman y que asy mysmo las di-
chas constança e catalina yndias del dicho lezcano dieron de gol-
pe e porradas a las yndias del dicho pueblo porque se quexaron 

 oy  dicho  dia  al dicho señor teniente en la visytaçion testigos 
los dichos 

e luego el dicho señor teniente bisto lo suso dicho dio su 
mandamiento a antonio  peres  de badajoz alguazil para que pren-
diese el cuerpo al dicho martyn ruyz de balda y le secrestase 
sus byenes y le llevase preso a la çibdad de leon testigos los 
dichos 

e despues de lo suso dicho en 
to 	 la dicha çibdad de leon en diez 

y nueve dias del mes de mayo del 
dicho año el dicho señor alcalde mayor nor ante my el dicho es-
crivano reçibio juramento en forma de derecho por dios e por 
santa maria e por la señal de la cruz ce francisco jurado so car-
go quel aviendo prometido de dezir verdad y  syendo preguntado 
por el tenor de lo suso dicho a cerca del mal tratamiento y gol-
pes que se dieron al dicho yndio o cacique prinçipal de çindegã 
en doze de mayo deste año el  dia  que¡ dicho señor teniente vi-
syto el dicho pueblo e  plaça  de çindega del dicho mateo /f.° 441 v°/ 
de lezcano dixo que lo que deste caso sabe e pasa es que el vier, 
nes que agora paso dow dias de mayo estando este testigo en  çin-
dega  pueblo del dicho mateo de lezeano dixeron como el señor 
teniente  estava visytando  en abangasca y que avya enviado a lla-
mar a los caciques e prinçipales e yndios del dicho pueblo e 
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este testigo  vido yr  a los  yndios asy  del dicho pueblo como de 
los comarcanos de ¡as  plaças alli  juntas a la dicha  abangasca  a 
la  Visytaçion  y a esto vinieron dos  prinçipales  que  avian buelto 

 de  abangasca  e pidieron a  constança  un  chicovite  con que  dava 
 algodon  para hilar e la  yndia  saco dos  chicovites  y  dixo  que el 

uno  dello  estava  roto  hera  con el que  avian  dado el año pasad& 
 algodon  e que con otro que saco nuevo.  davan  agora  algodon  y 

este testigo e Juan  perez  hermano del dicho mateo de  lezcano  se 
hallaron al¡¡ presente entro el dicho  juan perez  (le  lezcano  a la 

 yndia  que  qual  hera  el  chicovite  e que con que  davan  algodon  e 
 dixo  que con el nuevo y  el dicho Juan  perez  (le  Iscano  tomo el 

chicovite  y se lo dio a uno de los  prinçipales  e se fueron donde 
el señor teniente  visytava segund  /f.° 4421  dixeron  e despejes 
de ayer  buelto  los  yndios  de la  visytaçion dixo martyn ruyz  de 
balda que  avia  llevado los  prinçipales  al señor teniente un chi

-covite  pequeño y que  avian  dicho que con aquel  davan  algodon 
 a las  yndias  para hilar e que  sespantava dello  e que pregunto a 

la  yndia  que para que les dio el  chicobyte  y la  yrdia respondio 
 que se lo  avia  pedido para llevar un poco de cacao y balda la 

 dixo  que porque no le  avia  dado el  chicohite  con que  davan  al
-godon  y la dicha  yndia dixo  que aquel le  avian  pedido y el dicho 

 juan perez  de  lezcano  se lo  avia  dado a los dichos  prinçipales  e 
 pareçio  no lo ayer dado al dicho señor teniente y como vinieron 

los dichos  yndios  como el dicho teniente llamo el dicho Juan 
 perez  de  lezcano  a los principales a  quyen  avia  dado los dichos 

 chicobites  e  dixo  que porque no  avian  llevado al señor teniente 
el  chicobite  y que les  avia  dado y con este enojo el dicho  lezcano 

 al dicho principal  oçilo  de los caballos e dio con el en el suelo e 
 diole  dos o tres coces e tres o  quatro  puñadas y miel dicho  yn

-dio se levanto y estuvo un rato en pie e  despues  se  sento  e que 

a cabo de un rato lo  vido  este testigo caer. al  dicho  yndio  amor-

tecido y los  yndios  lo tomaron del suelo y lo llevaron /f.° 442  v.°í 
hazla su casa y  queste  testigo  vido  quel dicho balda no llego al 
dicho  yndios  e que  despues  preguntaron que adonde  avian  lle-

vado al dicho  yndio  y  dïxeron  que lo  avian  llevado a donde el 
señor teniente  estava  a se  quexar  y  questo  es lo que pasa e  bido 

deste  caso para el juramento que hizo e  afirmose  en el e  firmolo 

 de su  nonbre  francisco jurado  
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e despues de lo suso dicho ea 
la dicha çibdad de leon veynte 
dias  de mayo del dicho año ante 

my el dicho escrivano el dicho señor teniente de  governador  e al-
calde mayor para ynformaçion de lo  qual  dicho Juan perez de 
lezcano hizo al dicho prinçipal reçibio juramento del dicho mar-
tyn ruyz de halda por dios y por santa maria e por la señal de 
la cruz so cargo del  qual  abyendolo  fecho e prometido de dezir 
verdad dixo que lo que deste caso sabe e pasa es quel vyernes 
que paso que fueron doze de mayo (teste año que fue el  dia  quel 

 señor teniente visito los yndios de çindega de mateo de lezcano 
en bangasca estando este testigo en el dicho pueblo de çindega 
acabando de llegar çiertos prinçipales el caçique donde esta este 
testigoy el dicho Juan perez de lezcano  estava  el dicha les dixo 
el dicho Nilo yndio prinçipal de vellaco yo no te puse la toca en 
la  cabeça  para que la llevase al señor teniente porque bolviste 
e pidiste a la yndia la  It.0  4431  tocoa chiquita y la pediste para 
medir cacao y la llevaste diziendo que quenas traer cacao y di-
xistes al señor teniente que hera aquella la medida del algodon 
y escondiste la totoa grande que hera medida del agoldon en 
el camyno y el dicho pninçipal hablo al dicho juan perez de lez-
cano en esta lengua con sobervia y en esto el dicho jïian  peres 

 de lezcano le echo mano de los cabellos y le derribo en el suela 
e le dio dos o tres coçes y en esto se levanto el dicho pninçipal 
y se arrimo a un poste questava alli y estuvo arrimado un rato 
en el poste y luego asento y estando asentado se dexo caer en 
el suelo y este testigo vino con un jarro de agua y le echo este-
testigo el agua en el rostro y esto dixo francisco jurado dexad-
me que a este vellaco yo le hare levantar con un poco de fuego , 

 que le ponga en los pies y en esto le tomaron otros yndios que 
estavan alli y lo llevaron y queste testigo envio tras el ayer 
dónde le llevavan con un caballerizo y le dixo a este testigo 
questava sentado en la roca y le adereçavan una manta para  Ile-
vallo donde el señor teniente  estava  e quest.a es la verdad parag 
e) juramento que hizo e firmolo de su nonbre valda 

e despues de lo suso dicho en 
/1.0 443 v.°/ confysion lezcano.f la dicha çlbdad de leon eneste di- 

cho  dia  mes e año suso dicho' 
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veynte dias  del mes de mayo del dicho año ante my el dicho es-
crivano e testigos el dicho señor teniente fue a la carçer publi-
ca desta çibdad donde esta preso el dicho Juan perez de lezcano 
e reçibio del Juramento por dios e por santa maria e por la se-
ñal de la cruz el  qual avyendolo  fecho prometido de dezir ver-
dad le fueron fechas las preguntas syguientes 

preguntado como se llama dixo que Juan perez de lezcano. 
preguntado sy conoçe un yndio pronçipal de la  plaça  de  çin

-dega  de mateo de lezcano llamado oçilo dixo que sy conoçe. 
preguntado sy  oy  a ocho dias vyernes que fueron doze dias 

deste mes de mayo estando en çindega este confesante ques el 
dicho pueblo del dicho mateo de lezcano el  dia quel  dicho se-
ñor teniente de  governador visyto  en ahangasca los yndios e yn-
dias del dicho pueblo de çindega e de los pueblos comarcanos 
sy este confesante vio al dicho yndio prinçipal oçilo de coges 
y le asyo de los cabellos y le echo en el suelo e dello el dicha 
yndio estuvo malo y  amoreçido y le hirio en el rostro Junto a 
un ojo y se hincho el dicho ojo e /f.° 444/ que en todo diga la 
verdad dixo ques verdad que este confesante asyo al dicho prin-
çipal de los cabellos y le echo en el suelo y le dio dos o tres co-
ces y que despùes lo llevaron e questa es la verdad para el ju-
ramento que se hizo en que se afirmo e firmolo de su nonbre 
juan perez de lezcano 

e despues de lo suso dicho en la dicha çibdad de leon veyn-
te un dias de mayo del dicho año ante my el dicho escrivano e 
testigos el dicho señor alcalde mayor mando a antonio perez de 
badajoz alguazil fyscal de la Justicia real que ponga la acusaçion 
al dicho juan perez de lezcano preso en la carçer  oy  en todo el 

 dia  e que tome traslado de su confysion e ynformaçion para ello 
lo  qual  le fue notefycado al dicho antonio perez alguzil e por 
mv el dicho escrivano este dicho  dia  e dixo quel lo baria asy 
testigos pero sanches e Juan sanches 

e despues de lo suso dicho en la dicha çibdad de leon veynte 
e tres dias del mes de mayo del dicho año ante my el dicho es-
crivano e testigos el dicho señor alcalde mayor teniente de  go-

vernador dixo  que remytia e remytio esta cabsa e proçeso desta 
visytacion de çindega del dicho mateo- de lèzeana e lo que con-
tra el dicho juan perez de lescano por este proçeso resulta e 
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contra el dicho /f.° 444 v.°/ martyn ruyz de halda al muy magni-
fico señor rodrigo de contreras  governador  e capitan general 
en esta provinçia por su magostad para que su merced lo vea 
e determine en el caso lo que hallare por justicia en el entre-
tanto dixo que señalava e señalo por carçer al dicho juan perez 
de lezcano esta çihdad con sus arrabales e media legua a la re-
donda y le manda que no la quebrante so pena de muerte e 
quel dicho martyn ruyz de balda no entre en el dicho pueblo 
de çindega de mateo lezcano una legua a la 'redonda so pena de 
çien pesos de oro para la camara de su magestad en los que les 
condeno haziendo lo contrario les da por condenados y !es man-
do notefycar este ahto a !os dichos martyn ruyz de halda e juan 
perez de lezcano testigos diego sanches e francisco lopez e pero 
sanches luys de guevara 

este dicho  dia  yo el dicho martyn mynbreño escrivano de su 
magestad notefyque el abto de remysion de suso contenido al 
dicho Juan perez de lescano preso en la carçer publica y al dicho 
'nartyn ruyz de halda los cuales se !o ley de berbo ad berbo los 
quales pidieron traslado testigos pero sanches e juan gomez e 
sebastian picado 

/f.° 4451 en leon beynte e quatro de mayo de my!e e  qui
-nyentos  y quarenta e  bn  años lo presento ante el señor teniente 

y ante my el dicho e escrivano Juan perez de lezcano en la carçer. 
muy noble señor 

Juan perez de lezcano paresco ante vuestra merced en la me-
jor forma que a mi derecho convyene e digo que por mando de 
vuestra merced yo fuey preso e a que lo estoy diez dias con  gri

-lbs y tras la red de la carçer syn cabsa y en todo este tienpo 
vuestra merced no me a visytado ny dado cargo ny cabsa ny 
razon por oue me a tenido e tiene preso antes agora de nuevo 
por me molestar e hazer daño e mucho mal remyte my cabsa de 
prision al señor  governador  no lo pudiendo hazer por ser yguales 
en jurisdiçion mayormente quel señor  governador  esta en la gue-
rra e por su venida no ser çierta del tienpo por do consta el no-
torio agravio que vuestra merced que haze en todo ¡ti dicho 

por ende a vuestra merced pido y suplico no de lugar a cosa 
de lo suso dicho syno que vuestra merced reponga el abto de 
remycion y me oyga e haga justcia pues ques justicia que pido y  
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sy asy  lo hiziere hara enello justicia en otra manera lo contra-
rio haziendo yo lo recibo por agravio /f.° 445 v.9 como lo es e 
protesto contra vuestra merced todos los daños e monoscabos y 
perdidas que se me recrecieren por asy no lo hazer segund que-
ello pido de lo cobrar de vuestra merced y de sus byenes e-
pido lo por testimonyo a vos el presente escrivano e a los pre-
sentes dello sean testigos 

e asy presentado  pidolo  por escrito contenido e pidio justicia 
testigos Juan ruyz e Juan gomez e pero hernandez 

e luego el dicho señor teniente dixo que por ser cosa que toca 
a visytaçion de yndios que su magestad tiene mandado al señor 

 governador  rodrigo  de contreras por su provysiones que tenga 
espeçial cuydado sobre el tratamiento (le los yndios e por ser 
este caso de mucha calidad del se lo tiene remytido al dicho señor 

 governador  para que su magestad haga en el caso lo que hallare 
por justicia y que la remysion esta hecha e para en este caso el 
dicho señor teniente no es mas parte para ver e remytir como 
dicho tiene e no lo puede hazer ansy e por esto no a lugar lo 
que pide e questo da por su respuesta y que sy testimonio qui-
siere el le da todo con el abto de remysion que hizo e no lo uno-
syn lo otro testigos los dichos 

e despues de lo suso dicho en la dicha /f.° 446/  çibdad de ¡con 
en veynte e dos dias de agosto del dicho año ante my el dicho 
martyn mynbreño escrivano de su magestad e testigos el muy 
magnifico señor rodrigo de contreras  governador  e capitan ge-
neral en esta provinçia por su magestad mando a mateo de tez-
cano vezino desta çibdad que presente  estava  so pena de  qui

-nyentos  pesos de oro para la camara de su magestad se vaya a 
su casa e posada e la tenga e guarde por carçer y no la quebran-
te syn su licencia y mandado y mando llevar presos a los dichos 
Juan perez de lezcano e martyn ruyz de balda a la carçer e que 
les echasen prisiones e los llevo presos gonçalo hernandez algua-
il  hasta que vea e determine esta cabsa e negocio de suso con-

tenido testigos el tesorero pedro de los nos e garçia del castillo 
e pedro de segovia 

e despues (le lo suso dicho en 
confysion  de mateo de lezca- 1 ¡a dicha çibdad de leon en veyn- 
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no e ramo contra el. 	 te e dos dias del mes de agosto 
del dicho año de myle e quinyen-

tos e quarenta e un años ante my martyn mynbreño escrivano 
de su magestad e testigos el muy magnifico señor rodrigo de 

contreras  governador  e capitan general en estas provinçias de 

nycaragua dixo que por quanto el esta ynfermo e malo  ¡f.o 446 v.°/ 

en la cama y no puede yr a tomar su dicho y confysion a mateo 
de lezcano questa preso que mandava e mando e comytia e co-
metio a gonçalo hernandez alguazil que ante my el dicho esri-
vano e testigos le vaya a tomar su confysion e juramento y le 
pregunte conforme a la encuesta que resulta de la visitaçion de 
çindega del dicho mateo de lezcano y se repregunte conforme la 
dicha visitaçion y se ponga por escluso ante my el dicho escri-
vano y que mandava y mando al dicho mateo de lezcano jure 
las preguntas que se pusyeren so pena (le quinyentos para la 

camara de su magestad lo  qual  le mando asy al dicho gonçalo 
hernandez testigos pedro de segovia e garçia del castillo 

e luego el dicho gonçalo hernandez alguazil por virtud del di-
cho mando e comysion del dicho señor  governador  fue en casa 

del dicho mateo de lezcano preso y le mando que declare y jure 

las preguntas que les  seran  preguntados conforme a la comy-

sion del señor  governador  o bisytaçion el  qual  dicho gonçalo  her
-nandez alguazil dixo  que le mandava e mando al dicho mateo 

de lezcano que sopena de quinyentos pesos para la camara de su 
magestad jure e declare conforme a la comysion del dicho señor 

 governador  luego testigos ochoa doriondo 
/f.° 4471 e luego el dicho mateo de lezcano que por quanto 

no hera fecha visytaçion por el dicho teniente de luys de gue-

vara syno que lo  havia  fecho cabtelosamente como onbre que le 
querian mal e los provara con los mysmos yndios e españoles 
que no fue al dicho pueblo de çindega a visytar ante le truxo el 
dicho teniente los yndios tres dias induziendole en lo quel quyzo 
mostrandose odioso contra lo que su merced del dicho señor  go-

vernador  an  de hazer la dicha visytaçion conforme, a justicia e 
derecho como lo suele hazer e que fecha en tal caso esta presto 
de enjurar e declarar lo que su merced le manda y que sy de 
derecho agora apela del mandar tomar juramento su merced del 
dicho señor  governador  para ante su magestad e para ante los 
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señores oydores de panama que resyden en la abdiençia real e 
para alli e ante quyen vyere que le convyene e lo pide por tes-
timonio testigos el dicho ochos doriondo y el bachiller francisco 
perez de guzman 

e luego el dicho gonçalo hernandez alguazil dixo que le  man
-dava  e mando que jure e declare el dicho mateo de lezcano e 

declare las preguntas que le fueren fechas conforme a la dicha 
visytaçion so pena de los dichos quinyentos pesos para la cama-
ra de su magestad en los quales sy es de derecho  dava  por con-
denado testigos los dichos 

/f.° 447  vY/  e luego el dicho mateo de lezcano dixo que ape-
lava e apelo como dicho tiene y lo pide por testimonyo testigos 
los dichos 

e despues de lo suso dicho en la dicha çibdad de leon en  çin
-co dias  del mes de setienbre del dicho año ante my el dicho 

martyn mynbreño e testigos el dicho señor  governador  hizo pa-
reçer ante sy al dicho don diego caçique del dicho pueblo de 
çindega del dicho mateo de lezcano e le pregunto sy los puer-
cos y abes y otras cosas de y su muger e yndios e yndias de su 
servicio y las cosas que dixo en la visytaçion que hizo el señor 
teniente de  governador  en bangasca ante my el dicho escrivano 
e testigos que le vya tomado su amo e martyn ruyz de halda 
sy todo lo que dezia que le avyan tomado sy se lo  an  tormado 

 o sy lo tiene en su poder que diga verdad e no myenta ny ten-
ga temor de cosa alguna dixo ques verdad que como el dicha 
señor teniente le mando al dicho martyn ruyz de halda que le 
tornase lo que le  avia  tomado en la visytaçion quel señor tenien-
te hizo que luego se lo tornaron e bolvyeron syn faltalle cosa 
alguna y que¡ esta contento dello fue preguntado sy le dexan 
libremente ser señor y caçique y mandar los yndios como lo so-
ha mandar syn ponelle en ello ynpedimento alguno dixo /f.° 448/ 
despues de la dicha bisytaçion quel dicho señor teniente hizo 
esta en su casa con su muger e hijos e serviçio e manda como 
señor y caçïgue e como lo  solia hazer  antes lo  qual  no hazia an-
tes que fuesen a visitar çinco o seys meses que estuvo despo-
seido de su muger e hijos e mando como lo dixo en la dicha vi-
sytaçion y que le ha fecho hazer su amo buena sementera y ga-
nado e fue preguntado sy estos dos meses de agosto y setien- 
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bre  que  estava  vedado que no hilen las yndias sy hilan e dondc 
hilan dixo que hilan para su amo en casa de las yndias y. qut 
se lo mando costança una yndia que tiene su amo por mandadc 
de su amo porque despues que halda salio del pueblo no a ydo 
alli estançiero e que despues que halda salio del pueblo e su 
amo a ydo alla son byen tratados mejor que de antes 

este  dia  se quexo don Juan õaçique de la guyna que esta 
en el dicho pueblo de çindega e santiago muger del dicho ma-
teo de lezcano al tienpo que se quito el dicho don diego caçique 
y le truxeron a guardar las vacas se saco a él la dicha santiago 
de su casa e pueblo e le truxo a guardar yeguas en mamey que 
son doze leguas de su tierra lo  qual dixo  por lengua de /f.° 448 v.°/ 
Juanico yndio ynterpetre 

yten dixeron  el dicho caçique don diego y el dicho don Juan 
e martyn prinçipal que abra dos años poco mas o menos que 11e-
varon a gualteveo de dicho mateo de lezcano veynte yndias a 
hilar para que mostrasen a las yndias de gualteve a hilar buen 
hilo las quales estuvieron un mes e mas tienpo por mando del 
dicho mateo de lezeano su amo que se lo mando que fuesen las 
dichas veynte yndias a hilar y asy las enviaron por mando del 
dicho mateo de lezcano e que  dize  lo que dixeron en la dicha 
visytaçion quel dicho señor teniente les hizo en basgasca y que 
aquello es la verdad e que no myenten e ratyficaronse enello e 
que aquella es la realidad de la verdad y questo es lo que pasa e 
la verdad lo  qual dixeron  ante el señor  governador  los suso di-
chos 

e despues de lo suso dicho en la dicha çibdad de leon. en tre-
ze de setienbre del dicho año ante my el dicho martyn myn-
breño escrivano de su magestad e testigos el dicho señor  gover-
nador  mando a gonçalo hernandez alguazil que vaya comygo el 
dicho escrivano en casa del dicho mateo de lezcano vezino desta 
çibdad e le notefyque que por segundo mando e Jusion jure 
e declare so pena de confyeso y le pregunten por las quexas 
de la dicha visytaçion y el dicho gonçalo hernandez fue a la casa 
del dicho mateo de lezcano y le mando que declare segund el 
dicho señor  governador  lo manda y el dicho señor  governador 

 lo manda y el dicho mateo de lezcano svendole notefycado dixo 
que  Jurava  e Juro por dios e por santa maria e por la señal de 
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la cruz de  dezir  verdad y  avyendo  jurado e prometido de  dezir 

 verdad le fueron fechas las preguntas  syguientes  
preguntado como se llama  dixo  que mateo de  lezcano  
fue preguntado que  sy  tiene en encomienda los  yndios  del 

pueblo de  çindega  que son en los  maribios dixo  que  sy  tiene.  
fuele  preguntado  sy  muestra en el dicho su pueblo la  dotri

-na  el ave  maria  a los  yndios dixo  que este confesante va pocas 
 vezes  al pueblo pero que a tenido un  guesped  de buena con

-çiençia  en la  plaça  e que la a hallado  dotrinado  los  yndios  es-
tando este confesante algunas  vezes  en el pueblo e que  quando 

 este confesante va  haze  que los  yndustrien  con los  caçiques  e 
 prinçipales  fue preguntado  sy travajan  por su mandado en las 

 fyestas  los  yndios  /f.° 449 v.°/ en el dicho pueblo  dixo  que no. 
fue preguntado  sy  este confesante mando quitar al dicho ca

-çique  sus gallinas e puercos e ropas y otras cosas y ay se lo 
 çique  sus gallinas e puercos e ropas y otras cosas y  sy  se lo 

mando que  vyniese  a guardar las vacas y que no fuese  caçique 

 conforme a lo que en la  visytaçion  se  dixo  que este confesante 
 estava  en el desaguadero y que no mando quitar de  caçique  al 

dicho don  diego  ny que guardase las vacas en lo del ganado y 
lo  demas  que no sabe  nynguna  cosa  dello  e que y que halda e 
el cacique lo  diran  porque este confesante no  estava  a la  sazon 

 como dicho tiene en esta  provinçia syno  en el dicho desagua-

dero 
hiele preguntado  sy  por su mandado tomaron al dicho don 

 juan caçique  las  yndias  que le  servian  e  yndios dixo  que no lo 
sabe  

fuele  preguntado  sy  este confesante a mandado llevar tablas 
a cuestas a los  yndios  a la mar contra las  ordenanças dixo  que 
llevaron  çiertas  tablas delgadas para que no  hera  madera para 

 navios  e que de una  çinega  que las carretas no  podian  llevar las 
tablas ayudaron diez o  doze yndios  bajo de hato de  myguel lu

-cas  a  sacalles  unos  yndios  de  gualteveo  que se  yban vazios  y 

que  heran  tablas  delgadillas  que cada  yndio  /f.° 450/  podia  lle-
var dos tablas e no lleva cada  yndio svn  una hasta  sacallas  de 

la  çienagas  a lo  Iynpio  para que las carretas las llevasen e que 
desde la casa  queste  confesante tiene en el  realejo  hasta la 

 çeiba  hizo llevar al  navio  de santa  ana  con  yndios çiertas ta- 
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blas  e ques uso e costunbre que las lleven comunmente todos 
desde la mayor hasta la menor que fue por el mes de Jullio que 
agora paso 

fue preguntado sy este confesante manda dar byen de comer 
los yndios que vienen a trabajar a su casa dixo que este con-
fesante les haze byen dar de comer 

fue preguntado sy este confesante a zotado al dicho cacique 
don diego del dicho pueblo de çindega dixo que syendo alcalde 
Juan durret.a estando este confesante en çindega se vino a que-
xar una yndia descalabrada porque se  avia  echado con su nuera 
el dicho cacique don diego e questava en çindega el dicho juan 
durreta e que visto por el la villa quena por lo quel dicho ca-
çique  avia  hecho este confesante se fue al cacique y el dicho 
juan de urreta le hizo agotar por ello e que a lo que se acuerda 
por otra vellaqueria semejante questa le pareçe que agoto otra 
vez el dicho durreta syendo alcalde no /f.° 450 v.°/ lo vyendo este 
confesante e questo es e que demas de la dicha yndia descala• 
brada se vinieron a quexar otras tres o quatro yndias del dicho 
cacique que se quena echar e echava con ella e benian apaleadas 
• lo defendian e por esto las apeleava e que esto es lo que pasa 
• se acuerda so cargo del dicho juramento que hizo e firmolo 
de su nonbre mateo de lezcano 

e luego el dicho mateo de lezcano en prueva de su ynstru-
çion e para que conste sy le quito el cargo al dicho don Juan hizo 
presentaçion de dos cartas del temor syguiente para que las 
vean el señor  governador  

señor 
aqui  se le dio a don diego lo que  avia  menester e ba aperçi-

bido para adelante a los prinçipales me obe con ellos byen por-
que a la verdad ellos tenian por culpa my pareçer seria que 
vuestra castigase sus yndios quando hiziesen porque que al fyn 

 an  de saber que  an  de servir e que su amo los a de hazer servir 
como es razon el va escarmentado y avisado para adelante fran-
cisco de varo e  ana  (sic) de guevar besan las manos de vues-
tra /f.° 4511 merced y de la señora santiago cuya vida nuestro 
señor guarde e abmente en su santo serviçio como vuestra mer-
ced desean servidor de vuestra merced luys de guevara a my 
señor mateo de lezcano en çindega 

-n  
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muy noble señor 
a la hora desta reçibi una carta de la señora doña maria 

rogandome que me quedase porque se yba el señor tesorero e-
que despues me irla yo en la fragata y en el vergantin asy lo e 
dejado my yda al presente vuestra merced diga a catalina que 
se este alla y se huelge que my yda no sera tanayna hasta  juny& 

 primero yre a ver a vuestra e a machuca 
En lo de don diego vuestra merced hable a hesos pr.inçipa-

les y sy ellos quieren que mande juntamente con el caçique man-
de norabuena e sy a vuestra merced le pareçe que sera bueno 
mandelo el mysmo don diego con pareçer de todos lo haga vues-
tra merced tanto les pida a hesos yndios pues tienpo que agora 
lo dan todos a sus amos nuestro señor sea con todos de leon  oy 

 sabado  en la tarde a serviçio de vuestra merced mateo de lez-
cano al muy noble señor martyn ruyz de halda 

e despues de lo suso dicho en 
contra mateo de lezcano. 	la dicha çibdad de leon veynte 

seys dias  de setienbre del dicho 
año de myle e quinyentos e /f.° 451 v. °/ quarenta e un año el 
dicho señor  governador  por ante my el dicho martyn mynbreño 
escrivano de su magestad e testigos dixo que en nonbre de la 
justicia real hazla e hizo  cabeça  de proçeso contra el dicho ma-
teo de lezcano vezino desta çibdad en razon de lo que contra el 
resulta por razon la dicha visytaçion e malos tratamientos de los 
yndios de çindega que tienen en encomyenda e por su confy-
sion e por ayer sydo remiso e ynobediente e no querer aclarar 
sus confysiones e juramentos como le fue mandado por el dicho 
señor  governador  y esta en su rebeldia desde veynte e dos de 
agosto hasta treze de setienbre deste año en menospreçio de la 
justicia real de su magestad y en desacato del mando y  comy-
sion del dicho señor  governador  mando a gonçalo hernandez al-
guazil que le tomase ante my el dicho escrivano la dicha su con-
fysion como por este proçeso pareçe con pena de quinyentos pe-
sos para la camara de su magestad sy no lo aclarase e por ayer 
dexado de yndustriar los yndios en las cosas de nuestra santa 
fee catolica e averles hecho malos tratamyentos como por la di-
cha visytaçion pareçe por sus confysiones e as'er permitido y 
mandado e consyntido en la presona del caçique e prinçipal 

www.enriquebolanos.org


HISTORIA DE NICARAGUA 	 499 

/f.° 4521 don diego caçique del dicho pueblo estuviese apartado 
de su muger e hijos e casa e del dicho pueblo çinco o seys me-
ses e averle hecho vaquero que guardase vacas en un hato del 
dicho mateo de lezcano çinco o seys meses e avene quitado el 
caçicazgo e mando de la dicha  plaça  de çindega y le ayer toma-
do  quinze  o beynte pieças de yndios e yndias de su serviçio e 
puercos e aves e ropa e ayer llevado con los yndios madera a 
la mar en tienpo vedado e hecho hilar las yndias e en todo lo 
demas que por la dicha visytaçion resulta e consta e pareçe por 
sus confysiones y en todo lo quel a yncurrido e caydo en gran-
des e graves penas çiviles estableçidas en derecho que  an  de ser 
executadas en su presona o byenes e porque en el caso quiere 
hazer justicia le manda dár traslado de esta  cabeça  de proçeso 
e que responda a ella dentro del terçero  dia  o luego sy quiere y 
mando a my el dicho escrivano se lo notefyque al dicho mateo 
de lescano testigos diego osorio e pedro de canpo 

e luego este dicho  dia  mes e año suso dicho yo e! dicho escri-
vano notefyque al dicho mateo de lezcano en su presona e le ley 
la dicha  cabeça  de proçeso de bervo ad bervo testigos yseo de 
santiago e costança de herrera 

e despues de lo suso dicho en la dicha çibdad /f.° 452 v.°/ (le 
leen veynte e ocho dias de setienbre del dicho año ante my el 
dicho escrivano e testigos pareçio presente p1 dicho  dia  el dicho 
mateo de lezcano un escrito que pidio a my el dicho escnivano se 
lo mostre e notefyque al dicho señor  governador ques  del tenor 
syguiente 

muy magnifico señor 
Mateo de lezcano vezino de la çibdad de leon paresco ante 

v.m. en la mejor  via  e forma que a my derecho mas convenga 
respondiendo a una  cabeça  de pnoçeso o quyer ques por vuestra 
merced me fue puesta en nonbre de la justicia real digo que la 
nyego en todo y por todo como enella se contiene a lo que su 
merced  dize  que yo he fecho malos tratamientos a los yndios 
que tengo en encomyenda en la  plaça  de çindega con el  qual 

 debido acatamiento que debo a su merced no se hallara tal con 
verdad ya le consta a su merced que los yndios son yncapaçes 
y enemygos de nuestra santa fee catolica e por nada  diran  lo que 
se les antoja y esto es publico y notorio y le consta a su merced 
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ser asy la verdad por tanto que suplicado e requerido a su mer-
ced que hiziese nueva visytaçion conforme a derecho e a su jus-
ticia para que le constare a su merced la verdad y sy necesario 
es de nuevo lo requiero tantas quantas vezes a my derecho mas 
convenga pues le consta a su merced que la visytaçion que hizo 
/f.° 453/ el señor luys de guevara fue hecha odiosamente por 
el odio y mala voluntad y hecho no conforme a justicia cons-
tando le que los yndios andavan alborotados y diziendo lo que. 
se  les antojava en no querer castigar y vyendo a la clara que 
heran digno de castigo lo  qual  alego por caso notorio por tanto 
vuestra merced sepa la verdad para que yo alcançe entero con-
plimiento de justicia y otramente pereçeria my derecho de lo 

 qual  yo seria muy agraviado y su merced deservido 
a lo que su merced  dize  que no quise aclarar my juramen-

to remytome a lo que respondi a alguazil y al escrivano y al 
abto que entonces hize con el escrivano porque yo reapele ante 
su magestad sy de derecho  avia  lugar y sy no  avia  lugar la di-
cha apelaçion que  estava  presto e aparejado para jurar e decla-
rar todo lo que me fuese mandado y esto esta absentado lo  qual 

 le consta a su merced ser asy y despues desto mando su merced 
que jurase e declarase el juramento yo jure e declare con el 
consta a su merced a lo que su merced  dize  que yo no he do-
trinado en las cosas- de nuestra santa fee catolica a los yndios a 
esto digo que yo los he yndustriado tanto quanto honbre los a 
yndustryado en esta tierra y syendo yo hijodalgo no ay que 
ponerme a my sy yo fuera de los que la santa madre yglesia los 
tiene por sospechosos estos byen creo yo que mas entende-
/f.° 453 v.°/ rian en sus yntereses que en dotrinar a lo que su 
merced  dize  ayer primytido y mandado y consentido en la pre

-sona  del cacique prinçipal don diego el no es cacique natural 
otro es el cacique natural enpero yo lo he tenido en lugar de ca-
çique del dicho pueblo y questuvo apartado de su muger y hijos 
casa del dicho pueblo cinco o seys meses a esto digo que lo nyegO 
con aquel devido acatamiento que debo a su merced que tal no 
se hallara con verdad que yo hayã permytido ny mandado al 
tienpo que su merced  dize questava el cacique fuera de su casa 
yo no  estava  en esta tierra lo  qual  es publico y notorio e le cons-
ta a su merced porque por mandado de la señora doña maria 
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de peñalosa fuey con un vergantin y con çierta gente de guerra 
en busca de su merced y con mucho bastimento e todo lo neçe-
sano para tal viaje a la mar del norte donde halle a su merced 
con harto trabajo en un caçique de guerra que se llaman suerre 
donde fuey mejor reçibido que agora tratado e a esta cabsa no 
se nada de lo que me deponen del caçique yo trabaje en aquel 
vyaje a my costa y mysion syn que por ello me fuese dado yn-
teres solo por servir a su magestad y en su real nonbre al señor 

 governador  obra de ocho meses fuera de my casa y de my muger 
comiendo yerbas del canpo crudas y descubriendo la tierra como 
es publico y notorio /f.° 454/ y enesto me  ocupava  cuando su 
merced  dize  que despues al caçique lo  qual  le consta a su mer-
ced ser verdad lo  qual  yo digo y lo sabe todo como testigo de 
vista a lo que su merced  dize  que yo aya llevado madera a la 
mar en tienpo vedado no se hallara tal lo que yo lleve fue çier -
tas  carretas de tablas y fue en el mes de jullio lo  qual  es verdad 
e ya que los yndios ayudaron a cargar y descargar no fue tien-
po vedado y que llevaran madera como digo tablas pequeñas no 
yncurria en pena como digo seyendo mes de julio. a lo que su 
merced  dize  que hize o mande hilar en tienpo vedado a esto digo 
que toda la ropa que lleve al desaguadero se pudrio con las aguas 
y no halle ropa blanca a conprar todo lo que yo  avia  menester 
e faltavanme diez o doze mantas blancas para un toldo e mande 
que hiziesen con brevedad porque yo  estava  de partida para me 
bolver otra vez al desaguadero a servir a su magestad en su real 
nonbre a su merced del señor  governador  y en tal caso no yn-
curri en pena alguna porque  oy  dia  hilan en el tienpo que vues-
tra merced es defendido y no lo guardan y no van a trabajar 
como yo suelo y esto es la verdad y esto es lo que pasa en hecho 
de la verdad e todo lo demas nyego segund negado lo tengo por 
tanto a v.m. pido y suplico avida esta my relaçion por verdad 
como lo es me mande dar e de por libre e quito /f.° 454 v.°/ y 
soltar de la prision en que estoy para lo  qual  y mas neçesario 
el muy magnifico oficio de vuestra merced ynploro e sobre todo 
entero conplimiento de justicia mateo lezcano 

e asy presentado pidio lo en el contenido testigos antonio 
rodriguez e felipe de myranda e pero  sanchez  carretero 

e despues de lo suso dicho en la dicha çibdad de leon pri- 
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mero de octubre del dicho año yo el dicho escrivano mostre el 
dicho escrito de suso contenido y lo notefyque al dicho señor  go-
vernador  y el dicho señor  governador  mando a juan  sanchez  por-
tero que presente  estava  que so pena de çinquenta pesos para la 
camara de su magestad en los quales lo contrario haziendo lo da 
por condenado que ayude e aconseje al dicho mateo de lezcano 
en este su pleyto y negoçio y en los que mas tuviere el  qual  yo 
el dicho escrivano notefyqùe al dicho Juan snachez que presen-
te  estava  e paso en su haz testigos el bachiller pacheco y e diego 
de chaves y luys de mercado 

e liego el dicho señor  governador  mando a my el dicho eseri-
vano que notefyque al dicho mateo de lezcano que declare en 
que pueblo de yndio hilan en meses vedados pues lo alega en su 
escrito para que sabido por el señor  governador  castigue a las 
presonas queso mandan lo  qual  juro el dicho mateo de lezcano 
y que afyrmandose en la /f.° 455/  cabeça  de proçeso el dicho 
señor  governador  en nonbre de la justicia real concluya y con-
cluyo para prueba y lo mando notefycar al dicho mateo de lez-
cano que responda e concluya testigos los dichos 

e despues de lo suso dicho en tres de otubre del dicho año yo 
el dicho escrivano notefyque al dicho mateo de lescano el abto 
de suso contenido e que declare e jure que personas hilan en me-
ses vedados e que responda e concluya testigos yseo de santiago. 

e despues de lo suso dicho seys dias en la dicha çibdad de 
leon en seys dias de otubre del dicho año el dicho señor  gover-
nador  por ante my el dicho escrivano e testigos dixo que  man

-dava  e mando notefycar al dicho mateo de lescano que responda 
e concluya para la primera abdiençia sy no que reçibiria prueba 
a la justicia real ylo avra por concluso testigos diego osorio e 
gonçalo fernandes 

e despues de lo suso dicho en syete de otubre del dicho año 
notefyque yo el dicho escrivano el abto suso contenido al dicho 
mateo de lezcano en su posada para que responda e concluya 
testigos bernabe aran e garçia del castillo 

e luego el dicho mateo de lescano presento ante my el dicho 
escrivano un escrito de requerimiento /f.° 455 v.°/ e pidio que lo 
notefyque al dicho señor  governador ques  del tenor syguiente 

escrivano  que estays presente dadme por fee e testimonyo en 
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manera que haga fee a my mateo de lescano para en guarda de 
my derecho como requyero al señor  governador  una e dos e tres 
vezes y mas quantas a my derecho convenga que pues su merced 
me tiene preso syete semanas e syn ayerme venido a hazer ab-
diençia personalmente como su magestad lo manda lo  qual  a sydo 
en perjuicio de my derecho por lo  qual  yo he dexado de pedir 
muchas cosas que convyenen a my justicia e pues su merced es 
juez de la dicha cabsa a su merced requyero me venga a hazer 
abdiençia todas las vezes que a my derecho convyniere e porque 
al presente yo tengo de hazer çiertos abtos ante su merced me 
convyene presentallos personalmente a su merced me venga a 
hazer abdiençia como pedido tengo pues en todo los reynos e se-
ñorios de su magestad presydente  e  oydores y  governadores  y 
justicia van a hazer abdiençia a los deluinquentes y sy su mer-
ced lo hiziere hara byen y justicia donde no dende agora los re-
çibo por agravio y protesto de me quexar de su merced ante 
quyen y con derecho deba y al presente escrivano pido me lo 
de por testimonyo como pedido tengo para en guarda de my de-
recho e pido justicia 

otro sy pido a vuestra merced que sy su merced no vinyere 
a hazer abdiençia como dicho tengo protesto /f.° 4561 que nyn-
gund abto que en este caso vuestra merced hiziere no me para 
perjuicio donde no como dicho tengo lo reçibo agravio y protes 
lo de no allegar cosa en este caso sy vuestra merced no me vi -

nyere a hazer abdiençia como su magestad manda y es obliga-
do 

e asy presentado lo pido por testimonyo testigos los dichos 
garçia del castillo e bernabe arauz 

e luego este dicho  dia  yo el dicho escrivano notefyque el di 
cho escrito de requerimiento al dicho señor  governador  el  qual 

 dixo  que syn enbargo de lo que alega el dicho mateo de lescano 
le torno a mandar e manda que concluya testigos gonçalo  her

-nandez  e diego osorio 
e despues de lo suso dicho en syete de otubre del dicho año 

notefyque yo el dicho escrivano al dicho mateo de lescano que 
syn enbargo de lo que alegado tiene responda e concluya testi-
gos pero sanches e pero de la palma 

e luego este dicho  dia  ante my. el dicho escrivano e testigos 
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presento el dicho mateo de lescano un escrito e petiçlon del te-
nor syguiente 

muy magnifico señor 
mateo de lezcano en el pleyto que vuestra merced conmigo 

trata en nonbre de la justicia real digo que martyn mynbreño 
escrivano de la dicha cabsa me notefyco que concluyese para la 
primera abdiençia e don- /f. 456  vfl de no su merced da el 
pleyto por concluso de lo  qual  digo que lo reçibo por agravio 
porque yo tenia çiertos avtos que presentar ante vuestra merced 
que convenyan a my derecho y por no me venir a hazer abdien-
çia vuestra merced como pedido tengo no los he presentado lo 

 qual  reçibo  por agravio para en su tienpo y lugar y concluyo y 
pido ser reçibido a la prueva 

e ansy presentado digo que lo concluya e concluyo para prueba 
testigos los dichos 

e despues de lo suso dicho en la dicha çibdad de leon ocho 
dias de otubre del dicho año yo el dicho escrivar.o notefyque el 
dicho escrito e lo mostre al dicho señor  governador  el  qual  dixo. 

 que atento que¡ dicho señor  governador  esta enfermo en la cama 
y no sale de la posada que le da licencia al dicho mateo de les-
cano que por soliçitador o procurador siga e presente sus testi-
gos e haga los abtos como mandado tiene e que atento que a 
concluydo dixo que  avia  hecho este pleyto por concluso e reçi

-bla  e reçibio a la prueba a la justicia real y al dicho mateo de 
lescano por los dichos alegados e de lo que provado les  podria 

 aprovechar salvo jure etc. para la  qual  prueva hazer asinava  e  
ssmo termino de nuebe dias primeros syguientes dentro de los 
quales cada una de las partes presenten sus testigos e provan-
ças e lo que provado les  podria  aprovechar e cito /f.° 457/ e aper-
çibio las partes para que vean jurar los testigos que la una par-
te presentare contra la otra e la otra contra la otra e se lo man-
de notefycar al dicho mateo de lescano testigos pedro (le segovia 
e garçia del castillõ 

e luego el dicho  dia  yo el dicho escrivano notefyque el abto' 
e sentencia de suso contenido al dicho mateo de leacano en su 
casa do esta preso testigos Juan estevan 

e despues de lo suso dicho en la dicha çibdad de leon en hon-
ze de otubre del dicho año ante my el dicho escrivano e  testi- 
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gos  presento el dicho mateo de lescano un escrito de ynterroga- 
tono por donde sean esaminados testigos que presentare en prueva 
de su yntençion syendo testigos pablos perez e maese francisco.. 

e luego este dicho  dia  el dicho mateo de lezcano ante my el 
dicho escnivano e testigos dixo que  dava  e dio su poder conpli-• 
do apudata a felipe de myranda para que siga e fenesca este 
presente pleyto e cabsa e paresca ante el dicho señor  governador 

 e presente sus testigos e haga los abtos neçesanios e lo reservo 
segund derecho el quÙl poder le dio con todas sus ynçidençias e 
dependençias e lo firmo de su nonbre syendo testigos los dichos 
mateo de lezcano 

/f.° 457 v.°/ e luego este dicho día yo el dicho escnivano note-
fyque al dicho señor  governador  el dicho ytenrrogatorio quel di-
cho mateo de lezcano presento el  qual  mando que se ponga en 
el proçeso que ha adelante al prençipio desta prohança e el di-
cho señor  governador dixo  que atento que esta enfermo en la 
cama que  cometia  e cometio a my el dicho escrivano la reçebçion 
e juramento de los testigos quel dicho mateo de lezcano presen-
tare que para ello me  dava  licencia e poder e facultad que de 
derecho se requyere testigos gonçalo hernandez e antonyo  bo-
tre  

e Juego este dicho  dia  el dicho mateo de lescano presento por-
testigos al bachiller pero garçia pacheco clenigo el  qual  juro por 
dios e por santa maria poniendo su mano en su pecho que lo que 
dixo e depuso que esta adelante testigos que lo vieron jurar 
maese francisco e pablos perez 

e despues de lo suso dicho en doze de otubre del dicho año 
ante my el dicho escrivano e .testigos el dicho felipe de myran-
da procurador del dicho mateo de lescano presento por testigos 
a francisco perez de badajoz e a pero guerra e al bachiller fran-
cisco  peres  de guzman e a diego osorio e a francisco lopez los 
quales juraron por dios e por santa maria e prometieron de de-
zir verdad e lo que dixeron e depusieron /f.° 458/ esta adelante 
testigos que los vieron jurar pablos perez e gaspar de contreras 
y hernando de haro 

e despues de lo suso dicho en la dicha çibdad de leon tres 
de otubre del dicho año el dicho felipe de myranda procurador 
del dicho mateo de Jescano presento por testigos a hernan nyeto 
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y a francisco lopez vezinos desta çibdad los quales juraron por 
dios e por santa maria e por la señal e prometieron de dezir ver-
dad e lo que dixeron e depusieron esta adelante testigos que los 
vieron jurar francisco nuñez e pero mexia 

e despues de lo suso dicho en la dicha çibdad de leon  cator-
ze  de otubre del dicho año el dicho felipe de myranda procura-
dor del dicho mateo de lescano presento por testigos a francisco 
parrado e inartyn ruyz de balda los quales juraron por dios e por 
santa maria e por la señal de la cruz e prometieron de dezir 
verdad e lo que dixeron e depusieron esta adelante testigos que 
lo vieron jurar andres de sevilla e gonçalo de Segovia 

este dicho  dia  mes e año suso dicho el dicho señor  governa-
dor  en nonbre de la justicia real presento un ynterrogatorio de 
preguntas que va al prençipio de la provança de la justicia real 
e protesto un quarto plago pasado el termino probatorio 
/f.° 458  v.° /  comun a las partes syendo testigos gaspar de contre-
ras e francisco parrado 

e despues de lo suso dicho en la dicha çibdad de leon  quinze 
 de otubre del dicho año ante el dicho Señor  governador  e por 

ante my el dicho escrivano pareçïo presente el dicho felipe de 
myranda procurador del dicho mateo de lezcano e presento un 
escrito del tenor syguiente 

muy magnifico señor 

felipe  de myranda procurador de mateo de lescano preso pa-
resco ante vuestra merced y digo quel termino probatorio que 
por vuestra merced me fue dado se me pasa y los testigos de 
quyen yo me entiendo de aprovechar al presente  estan  fuera des-
ta çibdad por tanto pido y  suplico a vuestra merced me mande 
otorgar un quarto plago de  quinze dias  para que los dichos tea-
•tigos como mandamiento de vuestra merced vengan a esta çibdad 
y ante vuestra merced y declaren en este caso lo que supieren 
porque convyene a la guarda de ¡ny derecho 

otro sy pido a vuestra merced me de el dicho quarto plaço 
para la çibdad de granada porque  estan alla  algunos testigos de 
quyen yo me entiendo aprovechar porque convyene para la guar-
da de ¡ny derecho para lo  qual  y mes neçesario el muy magnifico 
oficio de vuestra merced ynploro 
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/f.° 4591  ansy presentado pido lo enella contenido syendo tes-
tigos Juan de guzman e antonio botre 

e luego el dicho señor  governador dixo  que le conçedia e 
'conçedio un quarto plaço de  quinze dias  que sea comun a anvas 
parte e se corra e cuente pasado el termino probatorio lo  qual 

 paso en haz de felipe de myranda testigos los dichos 
e despues de lo suso dicho en la dicha çibdad de leon diez y 

-nuebe de otubre del dicho año ante my el dicho escribano e testi-
gos pareçio presente el dicho felipe de myranda procurador del 
dicho mateo de lescano e presento por testigos a martyn duçan 
el  qual  juro por dios e por santa maria  e  por la señal de la 
cruz e prometio de dezir verdad e lo que dixo e depuso esta 
adelante testigos que lo vieron Jurar diego osorio e gaspar de 
contreras 

e despues de lo suso dicho en la dicha çibdad de leon a veyn-
te e un  dia  de otubre del dicho año ante el dicho escrivano e 
testigos pareçio presente el dicho felipe de myranda procurador 
del dicho mateo de lescano e presento por testigos a cristoval 
de villalobos el  qual  juro por dios e por santa maria e por la se-
ñal de la cruz e prometio de dezir verdad e lo que dixo e depu-
so esta /f.° 459 v.°/ adelante testigos que lo vieron Jurar diego 
osorio e gaspar de contreras 

e lo que los dichos testigos presentados por parte del dicho 
mateo de lescano e lo que cada uno delios dixeron e depusieron 
esta adelante e preguntado por el dicho ynterrogatorio presenta-
do por el dicho mateo de lezcano e por las partes para que algu-
nos de los dichos testigos fueron presentados es lo que se sigue 
y esta adelante en su provança 

e despues de lo susodicho en la dicha çibdad de leon en este 

dicho  dia  en veynte e bno de otubre del dicho año el dicho se-

ñor  governador  Juez de la Justicia real presento por testigos a 
pero hernandez  e  antonio botre e a pero de segovia los quales 
juraron por dios e por santa maria e por la señal de la cruz e 
prometieron de dezir verdad e lo que dixéron e depusieron esta 
adelante testigos que lo vieron Jurar gaspar de contreras e cris-
toval de villalobos 

e despues de lo suso dicho en la dicha çibdad de leon en 
veynte e seys días del dicho mes de vtubre del dicho año ante 
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my el dicho escrivano e testigos el dicho señor  governador  en 
nonbre de la justicia real presento por testigo a pero mexias e 
a francisca muñez e antonio rodriguez e a juan davila los quales 
juraron por dios e por santa maria e prometieron de dezir ver-
dad e lo que dixeron e de- /f.° 460/ pusieron esta adelante tes-
tigos que los vieron jurar luys de mercado y el señor teniente 
luys de guevara 

e lo que los dichos testigos e cada uno dellos dixeron e depu-
sieron preguntados por el dicho ynterrogatorio que presento el 
dicho señor  governador  en nonbre de la justicia real es lo que 
se sigue 

por las preguntas syguientes 
provança  de la justicia real. 	1 e por cada una dellas sean pre- 

guntados los testigos que fueren, 
presentados por parte de la justicia real en el pleyto que trata 
con mateo de lezcano 

1. primeramente sean preguntados sy conoçen al muy magni-
fico señor rodrigo de contreras  governador  e capitan general en 
esta provinçia y al dicho mateo de lescano e sy tienen notiçia 
y conoçimiento del pueblo de çindega ques en los marivios e de 
la persona del caçique don diego cacique y prinçipal de la dicha 

 plaça  
II. yten sy  saben etc. quel dicho caçique don diego a diez 

y syete o diez y ocho años ques caçique y prençipal de la dicha 
 plaça yn sy  como tal caçique la tuvo e poseyo garçia alonso can-

syno difunto e despues del muerto estando el dicho señor  gover-
nador encomendo  los dichos yndios de /f.° 460 y.0l  çindega al 
dicho mateo de lescano hera caçique el dicho don diego e como , 

 caçique a sydo avido ë tenido e asy se a tratado en persona e 
como persona prinçipal andando vestido con ropa despañol e te-
niendo muy buena casa mucho serviçio de yndios e yndias e otras 
cosas conforme la persona prinçipal y señor que en esta tierra 
no a avido caçique que se pueda llamar syno el dicho don diego. 
porque.se  trata como español y poniendo su mesa e syllas para 
comer e todas las vezes que se halla donde dizen la mysa las va 
a oyr como cristiano lo  qual  no hazen otros muchos caçiques: 
desta tierra 

III. yten sy  saben etc. quel dicho don diego y el dicho  ma- 
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leo de lescano le quito el dicho caçicasgo e  quinze  o veynte pie-
Cas de yndios e yndias de su serviçio y su muger e hijos e toda 
su ropa y mucha cantidad de gallinas y puercos y otras cosas y 
una caxa con su llave le puso en un hato de vacas por vaquero 
donde estuvo el dicho don diego caçique seys o syete meses apar -
tado del dicho su pueblo y señorio y mando guardando las di-
chas vacas e muy maltratado y castigado y no (le la manera que 

 solia  estar cuando  estava  en el dicho pueblo y asy lo vieron los 
testigos digan lo que Cerca desto saben 

1111. yten sy saben etc, quel dicho don diego señor e caçi-
que se andaba quexando de todo lo suso dicho e que un  dia 

 nueve de abril o mayo deste año vino al monesterio de la mer-
ced desta çibdad como otros vezes  solia  a oyr misa e dixo a alon-
so tellez giron alcalde que como quena que fuese cristiano e vi-
nyese a mysa e hiziere obras de cristiano pues le tenia el dicho 
mateo de lescano guardando vacas en su hato y le  avia  tomado 
su mugen e hijos e pieças de su serviçio e todo lo que tenia 
en su casa y se quexo dello asy al dicho alcalde como a otras 
personas que presentes estavan a los quales pareçio muy mal e 
muy feo ayer hecho el dicho mateo de lescano una cosa de la 
calidad de esto digan lo que saben 

Y. yten sy saben etc, que queriendo proceder el dicho tellez 
giron alcalde contra el dicho mateo de lescano por razon de lo 
suso dicho el señor luys de guevara teniente de  governador  y 
alcalde mayor por absençia del dicho señor  governador  le hizo 
entender que no  podia conoçer  de la dicha cabsa por ser caso de 
visytaçion y governaçion y asy tomo en sy la cabsa e hablo a 
Ciertas personas honradas y les dio parte del dicho caso y les rogo 
y suplico que hablasen al dicho mateo de lescano para que al 
dicho don diego caçique le bolviesen su muger e hijos y casa y 
mando y hazienda y quitase del dicho hato e bacas /f.° 461 v.°/ 
que  guardava  y le bolvyesen todos sus serviçios de yndios e yn-
dias y todo lo demas que le tenyan usurpado digan lo que sa-
ben 

VI. yten sy saben etc, que las dichas presonas e otras preso
-nas  honradas desta çibdad hablaron al dicho mateo de lescano 

afeandole lo que  avia  hecho y mandava hazer con el dicho caçi-
que don diego y le rogaron e ynpòntunaron los restytuyese a su 
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casa e caçicasgo y mando de todo lo que le avian tomado por-
que el dicho señor teniente avía de yr a visitar la tierra e le ha-
liase en su casa y el dicho mateo de lescano ostante que le fue 
dicho e rogado e requerido muchas vezes lo suso dicho no lo 
quiso hazer ante se enoxava y dezia que hera un perro el dicho 
don diego e no lo quiso ny quena restituir al dicho su señorio 
y mando aunque fue muchas vezes rogado e requerido sobre ello 
por  via  de amor e Concordia e no por ryguridad de justicia lo 

 qual pareçia  muy feo a las presonas que lo suso dicho entendian 
digan lo que saben 

VII. yten sy  saben etc. quel dicho señor teniente de  gover-
nador  fue desde a pocos dias y salio a visytar la tierra y visyto 
los yndios ella por muy buena orden y esto es lo preguntado 
por el ynterrogatorio de visytaçion e bisyto la provinçia /f.° 4621 
de los maribios do cae el dicho pueblo de çindega e abangasca y 
en telica y la provinçia de los desollados en el pueblo de Juan 
de quiñones y se hizo la dicha visytacion  delia  ante muchos es-
pañoles e con casy todos los naturales de las dichas provincias y 
se desagraviaron muchos yndios e yndias de cosas que les a con-
venya como por la dicha visytaçion pareçe digan lo que çerca 
(testo saben a lo  qual  se remytan los testigos 

VIII. yten sy  saben etc, que todos los suso dichos es publi-
ca  boz  e fáma entre las presonas que dello tienen noticia 

e despues de lo soso dicho en la dicha çibdad de leon en veyn-
te y seys dias del mes de otubre del dicho año el dicho señor 

 governador  por ante my el dicho escrivano para en prueva de 
la justicia real hizo presentaçion de las presonas de! caçique don 
diego caçique de çindega e de oçilo yndio prinçipal e de don Juan 
caçique de olaguina questa encorporada en el pueblo de çindega 
e de ques prinçipai e de abangasca e de ques prinçipal e de my-
giristi e de anbaco yndios caçiques e prinçipales del dicho pueblo 
de çindega o para declaraçion de lo que se les  avia  de preguntar 
reçlbio juramento el señor  governador  en forma de derecho de 
ventura cristiano yndios ynterpetre e lengua so cargo del dicho 
juramento e pro- /f.° 462 v.°/ metio que byel y fyelmente y syn 
arte ny yncubierta ny afycçion declararla lo que los dichos ynr 
dios y caçiques y prinçipaies dixesen e lo que declararon pre-
guntandoles por la dicha lengua es esto que se sigue 
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el dicho don diego caçique syendo preguntado por la dicha 
lengua e ynterpetre que que tantas vezes lo agoto mateo de les-
cano dixo. oye mateo de leseano le  estava  y mandava a lezcano 
paryente suyo que lo acotase en su presona y le agoto muchas 
vezes estando atado este que depone e teniendole el dicho ma-
teo de lescano de la querta y cabo con questava atado y que le 
açotava porque no  dava  las mantas en buen tienpo como se las 
pedia. 

preguntado por la dicha lengua que tanto tienpo estuvo en el 
hato de las vacas de mateo de lescano su amo guardando vacas 
e apartado y quitado de su caçicasgo y mando e que diga ver-
dad dixo que es verdad questuvo guardando las vacas Cinco me-
ses e questuvo apartado de su pueblo y mando 

fuele  preguntado que sy es verdad sy las yndias hilan en su 
casa o en casa de las dichas yndias dixo que es verdad que  hi

-lavan los meses vedados las yndias 
/f.° 463/ fuele preguntado sy estando guardando vacas en el 

dicho hato sy vino a quexarse el dicho tellez giron alcalde y a 
luys de guevara teniente de  governador  que le tenia el dicho 
su amo guardando las vacas en el dicho hato dixo ques verdad 
que despues de ayer venido mateo de lescatio su amo del desa-
guadero donde a diez dias que vino se fue a quexar al dicho 
señor teniente e el dicho alcalde alonso tellez giron que le  avia 

 tomado sus yndias e yndios e ropas e puercos e aves e le tenian 
por vaquero e vino a pedir a la justicia que lo remediase e que 
despues de se ayer quexado al dicho  governador  -se torno a que-
nr al dicho teniente de lo mysmo e despues desde a Ciertos dias 
se volvio a su casa e pueblo por mandado del dicho teniente e 
que despues quel dicho teniente le mando que se bolviese al 
dicho pueblo de çindega le dixo el dicho su amo que para que 
se  avia  venido a quexar al dicho teniente y que se fuese a pueblo 
y que antes quese quexase lo a visto en el hato su amo e guar--
dar el dicho ganado e bacas 

fuele  preguntado sy enbia algund yndio o yndlá de la  plaça 
 fuera de la tierra o sy lo  an  muerto dixo que no 

fue preguntado sy llevavan madera con los yndios al realejo 
dixo que desde el monte de maribio a llevado tablas al realejo 
su amo en los /f.° 463 v.°/ yndios e que agora les llevavan en 
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carretas todo lo  qual  que dicho es dixo el dicho don diego ca-
çique asy por el dicho ynterpetre como por la dicha lengua es-
pañola que la entiende y ques verdad y no myente e que lo que 
dixo en la dicha visytaçion es verdad y en ello se afirma e f ir-
molo el dicho Ventura ynterpetre Ventura 

el dicho don Juan caçique de la guyna que tiene en encomyen-
da el dicho mateo de lescano testigo reçibido para lo suso di-
cho y preguntado por el dicho Ventura ynterpetre dixo que es 
verdad que se vino a quexar ante • el señor teniente de  governa-
dor  que le  avia  fecho guardar yeguas e potros en mamey diez o 
dow leguas de su pueblo e questuvo guardandoles çiertos dias e 
apartado de su casa e muger  e hijos por enojo que tuvieron del 
porque no truxo buenos horcones para una casa que hazia para 
su amo 

fuele  preguntado ay le ajotado su amo mateo de lescano dixo 
que le  an  ajotado por mandado de yseo de santiago su muger 
de mateo de lescano e le dieron  quinze  ajotes porque no hila-
van presto las telas e porqùe no truxeron buena madera 

fuele  preguntado sy  an  hilado en los meses vedados dixo 
/f.° 464/ que sy hilavan e que por mandado del teniente luys de 
guevara dexaron de hilar 

fuele  preguntado ay  an  llevado con sus yndios tablas e ma-
dera a la mar dixo que  an  llevado madera a la mar con los yn-
dios por mandado de su amo mateo de lescano e que lo llevaron 
al realejo 

fuele  preguntado sy  an  llevado o bendido o muerto algund 
yndio dixo que no e que lo que dicho tiene es la verdad 

fue preguntado ay sabe que a don diego caçique de çindega 
estuvo quitado de su casa y  señorio  y caçicasgo çinco meses e 
que le quitaron su serviçio e ropa e aves e puercos dixo que es 
verdad que estuvo guardando vacas çinco meses el dicho don 
diego e que le tomaron todo su serviçio e ropas e aves e puercos 
e questa es Ja verdad e no miente lo  qual  dixo  por la dicha len-
gua e lo afyrmo el dicho ynterpetre ventura e que se afirmo e 
que lo que dicho tiene en la visytaçion ventura 

el dicho oçilo yndio prinçipal 
t. 	 de¡ dicho pueblo de çindega tes- 

tigo reçibido para la dicha ynfor- 
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maçion  preguntado por el dicho ventura ynterpetre e por yndios 
ladinos ynterpetres dixo lo syguiente 

/f.° 464 v.°/ fuele preguntado sy este que depone le ajotado 
su amo mateo de lescano dixo queste no lo vio pero quel dicho 
don diego le dixo que lo a çotado su amo y al dicho don juan 
caçique 

fuele  preguntado ay sabe que don diego caçique estuvo guar-
dando vacas en el hato de su amo Cinco meses e se le quitaron 
sus serviçios e yndios e ganado y aves e ro"a dixo ques verdad 
ijuestuvo el dicho don diego caçique guardando vacas en un hato 
de su amo Cinco meses y que le quitaron todo su serviçio- e ro-
pas e yndios e aves y ganados 

fuele  preguntado sy hilan en los meses vedados las yndias 
M dicho pueblo por cuyo mandado dixo que no hilan agora 

 ?ero  que  an  hilado - 
fuele  preguntado sy  an  llevado madera a la mar con los yn-

dios dixo que desde el Cerradero al realejo llevaron madera al 
realejo e agora lo llevan con carretas 

fuele  preguntado sy  an  muerto su amo algund yndio o yn
-dia  o lo a vendido o llevado fuera de la tierra dixo que no y ques
-to  que dicho tiene es la verdad y no miente e afirmose en ello 

lo firmo el dicho ventura ynterpetre ventura 
/f.° 465/ el dicho quespal yn- 

'dio prinçipal del dicho pueblo de 
1 çindega testigo reçibido para la 

dicha ynformaçion aviendole preguntado por el los dichos ven-
tura e perico ynterpetres e prometido de dezir verdad dixo lo sy-
guiente 

fuele  preguntado sy sabe este testigo quel dicho don diego 
caçique es señor prinçipal del dicho pueblo de çindega sy estuvo 
Cinco meses quitado de su caçicasgo e guardando v'acas e le qui-
taron sus aves e puercos e ropa e serviçios dixo que es verdad 
todo lo suso dicho porque paso asy como la pregunta lo  dize 

 y que en ello se afirma 
fuele  preguntado sy  an  hilado las yndias del pueblo en los 

meses vedados dixn que en los dias y meses pasados  an  hilado 
e ;agora no hilan e que llevaron yndias de çindega a gualteveo 
a hilar y questa syete leguas de çindega 

El  
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fuele  preguntado  sy  an  llevado madera a la mar con los  yn
-dios  dixo  que los  dias  pasados llevaron madera a la mar y que 

agora no la llevan  syno  en carretas  - 
fuele  preguntado ay  an  llevado  algund yndio  de la  plaça  fue-

ra de la tierra o  an  muerto o hendido e  questo  es lo que pasa 
y es la verdad y publico y notorio y  afirmose enello  e  firmolo 

 el dicho ventura Ventura 
/f.° 465 v.°/ el dicho  anbato  

t° 	 prinçipal  del dicho pueblo de  çin- 
dega  testigo presentado y  reçlbi

-do para la dicha  ynformaçion aviendole  preguntado por la dichas 
lenguas  dixo  lo  syguiente 

fuele  preguntado  sy  sabe que quitaron al dicho don  diego  ca
-çïque  su casa y servicio e  caçicasgo  e ganado e le  hizieron  guar-

dar vacas en el hato del dicho mateo de  lescano dixo ques  ver-
dad  questuvo  Cinco meses el dicho don  diego  guardando vacas 
y que le quitaron todo su servicio e ganado e puercos e aves 
y lo  demas 

fuele  preguntado ay  an  hilado las  yndias  del pueblo en los 
meses vedados  dixo  que ay e que agora no hilan e que llevaron 
a  gualteveo  a hilar Ciertas  yndias  y que estuvieron un mes  ques

-ta a  syete  leguas del pueblo de  çindega - 
fuele  preguntado ay  an  llevado a la mar madera con los  yn

-dios  dixo  que  an  llevado madera al  realejo  e que agora la llevan 
en carretas  

fuele  preguntado  sy  an  muerto  algund yndio  o  yndia  o  ile
-vadole  de la  plaça  fuera de la tierra  dixo  que no e  ques  verdad 

que don Juan cacique estuvo guardando vacas en mamey e  ques
-to  es la verdad y no miente y lo firmo el dicho ventura ventura. 

/f.° 466/ el dicho  quespal prin- 
çipal  del dicho pueblo de  çindega 
aviendo  prometido de  dezir  y 

 syendo  preguntado por las dichas lenguas  ynterpetres dixo  lo  sy-
guiente 

fuele  preguntado si sabe que quitaron al dicho don  diego  de 
su casa y  muger  e  caçicasgo  y le tomaron sus ropas e servicios 
e ganado  dixo ques  verdad  questuvo  cinco meses guardando va-
cas el dicho don  diego  en el hato de su amo y le quitaron su  
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servicio e ropa y ganado e que! caçique don Juan estuvo guar-
dando en mamey yeguas otros dias 

fuele  preguntado sy  an  hilado las yndias en los meses veda-
dos dixo que  an  hilado en los meses pasados y que agora no hilan 
e que llevaron a gualteveo yndias de çindega para hilar questa 
syete leguas de su pueblo 

fuele  preguntado sy  an  llevado maderas a la mar con los yn-
dios dixo que  an  llevado madera a la mar e que agora la llevan 
en carretas 

fue preguntádo ay  an  muerto algund yndio o yndia o dando-
los a persona de fuera de la tierra o vendido dixo que no lo  an 

 vendido ny muerto y questa es la verdad e publico y notorio e 
afirmose en ello e firmolo el dicho ventura ventura 

/f.o 466 v.°/ los myguyste e  an- 
te 	 baganga yndios del dicho pueblo 

de çindega testigos reçibidos para 
la dicha ynformaçion aviendo prometido de dezir verdad e syen-
do preguntados por el tenor de lo suso dicho dixeron lo sy-
guiente 

fuele  preguntado a los dichos yndios por los dichos ynterpe-
tres ay es verdad quel cacique don diego señor prinçipal del di-
cho pueblo de çindega sy estuvo apartado e quitado del dicho pue-
blo de Cinco meses e de su muger e hijo e casa e caçicasgo y le 
quitaron su serviçio y ganado de puercos e aves e ropa e lo tu-
vyeron guardando vacas en el hato del dicho mateo de lescano 
Cinco meses y mas dixeron ques verdad todo lo suso dicho por 
quanto paso asy como la pregunta lo  dize  y que tanbyen guardo 
y estuvo don Juan en mamey 

fuele  preguntado sy  an  muerto algund yndio o yndia del di-
cho pueblo o vendido o sacado del pueblo dixo que no lo  an 

 muerto ny vendido ny sacado 
fuele  preguntado sy  an  hilado los meses vedados las yndias 

o sy lan allevado fuera de la  plaça  a hilar dixeron que en los 
meses vedados hilaron e que ágora no hilan y ques verdad que 
llevo su amo unas yndias a hilar a gualteveo questa syet'e 
/f.° 4671 leguas de çindega y questuvieron alli un mes 

fuele  preguntado sy  an  llevado madera a la mar dixero que 
agora no la llevan que la llevan a la mar pero en los dias pa- 
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sados  la llevavan al realejo desde el aserradero y questo que di-
cho tiene es la verdad e no miente y afirmaronse enello y lo  qual 

 que dicho es dixeron por las dichas lenguas todos los suso di-
chos yndios y caciques e prinçipales suso dichos antel dicho se-
ñor  governador  e ante my el dicho escrivano e por las dichas 
lenguas e interpetres delante del señor teniente de  governador 
luys  de mercado y francisco nuñez e Juan  sanchez  e pero mexia 
por testigos questuvieron a lo suso dicho e çite a la declaraçion 
del dicho don diëgo e don juan e lo firmo el dicho Ventura ven-
tura 

el dicho antonio rodriguez escrivano desta çibdad testigo pre-
sentado por parte de la justicia real aviendo jurado segund de-  

- 

recho e prometido de dezir verdad e syendo preguntado por el 
dicho ynterrogatorio dixò lo syguiente 

1. a la primera pregunta dho que conoce al dicho señor  go-
vernador  de mas de cinco añoè e a mateo de lescano de mas de 
treze años al cacique don diego de mas de doze años e que tiene 
noticia del dicho pueblo de çindega porque a estado en el 

/f.° 467 V.°/ preguntado por las preguntås generales dixo que 
es de hedad de mas de quarenta años y mas tienpo e que no es 
parte de nynguna de las partes ny lleva yntereses en este  nego-
çïo  e que vença quyen tuvyere justicia 

II. a la segunda pregunta dixo que lo que desta pregunta 
sabe es que este testigo en el tienpo que garcia alonso cansino 
tuvo los yndios del dicho pueblo de çindega en encomyente este 
testigo vido tener e poseer al dicho cacique don diego por señor 
e como tal a óydo aVldo y tenido e tratandose como español e 
a vysto como la pregunta lo  dize  y que al tienpo quel dicho se-  

- 

ñor governador encomendo al dicho mateo lescano los dichos yn-
dios por vacaçion del dicho garçia alonso cansyno vido que le 
encomendo al dicho don diego por tal cacique y señor y asy se 
a servido del y se sirve y todo es publico y notorio y esto sabe 
desta pregunta por quel a estado en la  plaça  y lo a vysto 

III. a la tercera pregunta dixo que este testigo supo y fue 
publico y notorio quel dicho don diego estuvo guardando vacas 
en el dicho hato del dicho mateo de lescano y que fue publico 
que le quitaron todo lo que la pregunta  dize  e queste testigo 
hallo una vez al dicho don diego rogandole que hablase a su amo 
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que le dexase yr a su casa e çindega e que le dixo este testigo 
que yba al dicho hato a las vacas y queste testigo oyo dezir a 
yseo de santiago muger del dicho mateo de lescano que /f.° 4681 
el dicho don diego  estava  guardando las vacas en el hato y ques

-to  sabe desta pregunta 
111! a la  quarta  pregunta dixo que  dize  lo que dicho tiene 

en la pregunta antes desta 
Y a la quinta pregunta dixo que este testigo sabe e fue 

publico quel dicho teniente luys de guevara dixo lo suso dicho 
a las dichas personas para que hablasen al dicho mateo de les-
cano sobre lo contenido en esta pregunta 

VII. a la setima pregunta dixo que este testigo supo que¡ 
dicho señor teniente fue a visitar la tierra e hizo la dicha visy-
taçiQn y supo que se quexaron los dichos yndios del dicho ma-
teo de lescano de Ciertos agravyos que les  avia  hecho y que se 
remyte a la visytacion que se hizo y questo sabe desta pregunta. 

VIII. a la otava pregunta dixo que  dize  lo que dicho tiene 
en que se afirma y es publico y notorio y afyrmose enello y no 
firmo y señalolo el señor  governador  

el dicho .pedro de segovia tes- 
to 	 tigo presentado por parte de la 

justicia real aviendo jurado se-
gund derecho e prometido de dezir verdad e syendo preguntado 
por el dicho ynterrogatorio dixo lo syguiente 

a la primera pregunta dixo que conoçe al señor  governador 
 de mas de veynte años e al dicho  fl•0  468 v.°/ mateo de lezcano 

de çinco años y al dicho don diego que lo conoçe y a bisto e tiene 
notiçia del dicho pueblo de çindega porque a estado en el este 
testigo 

fue preguntado por las preguntas generales dixo que es de 
bedad de mas de qua quarenta e Cinco años y que no es paryente 
de nynguna de las partes ny le va yntereses en este negoçio e 
que venga el que tuvyere justicia 

II. a la segunda pregunta dixo que same queste testigo y es 
publico notorio que al tienpo quel señor  governador  le enco-
mendo el dicho pueblo de çindega al dicho mateo de lescano por 
vacaçion de garcia alonso cansino le encomendo al dicho don 
diego cacique e señor de la  plaça  y que se remyte este testigo 
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a la çedula de encomienda y queste testigo le vee andar al di-
cho don diego vestido como español y que habla medianamente 
la lengua castellana y esto sabe desta pregunta 

III.  a la terçera pregunta dixo que este testigo oyo dezir e 
fue publico que le tomaron una caxa de ropa e servicio al dicho 
don diego e aves e puercos e otras cosas e questava en el hato 
de las vacas guardando vacas el dicho don diego y esto sabe 
desta pregunta 

VI. a la sesta pregunta dixo que lo que desta pregunta 
/f.° 4691 sabe es que este testigo fue de parte de doña maria de 
peñalosa muger del señor  governador  a hablar al dicho mateo 
de lescano para que restytuyese al dicho don diego cacique a su 
caçicasgo e  plaça  e queste testigo le dixo al dicho mateo de les-
cano y el dicho mateo de lescano dixo que el no lo  avia  enviado 
porque no lo matasen en la  plaça  quel yria alla  y lo  llevaria  con-
sygo dende a uno o dos dias e questo sabe desta pregunta 

VII. a la setima pregunta dixo que este testigo sabe que 
visyto el dicho señor teniente de  governador  en la provinçia de 
maribio e desollados e que fue publico y notorio e que se remy-
te a la visytaçion que hizo 

VIII. a la otava pregunta dixo que  dize  lo que dicho tiene 
en que se afirma y la verdad e publico y notorio y afirmose en-
ello e firmolo de su nonbre pedro de segovia 

el dicho francisco nuñez tes- 
to 	 tigo presentado por parte de la 

Çustiéia  real aviendo jurado se-
gund derecho e prometido de dezir verdad e syendo preguntado 
por el tenor del dicho ynterrogatorio dixo lo syguiente 

a la primera pregunta dixo que conoçe al dicho señor  gover-
nador  e al dicho mateo de lescano de cinco años a esta parte y 
al dicho don diego cacique /f.° 469 v.°/ e que¡ tiene notiçia del 
dicho pueblo de çindega porque a estado en el este testigo 

preguntado por las generales dixo que es de hedad de treyn-
ta e quatro años poco mas o menos e que no es paryente de nyn-
guna de las partes ny lleva yntereses en este negoçio e que ven

-ça  el que tuvyere justicia 
II. a la segunda pregunta dixo que este testigo lo que deste 

caso sabe e pasa es que este testigo a que esta en esta provinçia 
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seys  años poco mas o menos y que a tienpo que a ella vino co-
nocio al dicho caçique don diego en poder de garçia alonso can-
syno el  qual estava  en posesion de caçique e prinçipal y señor 
e por tal lo tratava el dicho cansyno e questonçes el vido despues 
aca andar vestido e traerse como español y que al tienpo que 
este testigo vino a esta tierra estuvo una tenporada con fray Juan 
de ollas e fray rodrigo de adrada en abangasca frayles domyni

-cos  e que bido myentras estuvo en conpañia de los dichos frayles 
venyr alli al dicho don diego los mas dias a oyr misa e traer 
consygo a su muger y a una hija o hijo e que le  via  muy çeloso 
de saber las cosas de nuestra santa fee catolica y que muchas 
vezes venia entre semana como dicho tiene /f.° 4701 de mas de 
las fyestas a oyr mysa a la dicha abangasca como honbre muy 
prinçipal y quel primero honbre yndio que vido traerse como 
español hera el dicho don diego en esta tierra y que a lo que 
este testigo se quiere acordar le vido venyr a caballo algunas 
vezes en una yegua o caballo a la dicha abangasca lo  qual  no a 
visto hazer antes ny despues a nyngund caçique y -  questo es lo 
que sabe desta pregunta 

111. a las tres preguntas dixo que lo que desta pregunta 
sabe es que podra ayer seys meses poco mas o menos questando 
este testigo en casa del señor teniente de  governador luys  de 
guevara un  dia  de fyesta vido venir al dicho don diego caçique 
con alonso tellez giron alcalde de su magestad quexandose del 
dicho mateo de lescano su amo e de yseo de santiago su muger 
que le avian quitado su señorio e cacicasgo y le avian tomado 
todo quanto tenia y lo tenian guardando vacas en un hato del 
dicho mateo de lescano y que antes que¡ dicho caçique se vinyese 
a quexar al dicho alcalde este testigo lo oyo dezir que se andava 
quexando dello el dicho caçique e que a lo cueste testigo le pa-
reçio que no venia tan byen tratado como  solia  andar antes y 
esto sabe desta pregunta 

1111. /f•0  470 v.°/ a la  quarta  pregunta dixo que  dize  lo que 
dicho tiene en la pregunta antes desta e que demas deste cargo 
este testigo oyo dezir al dicho alonso tellez giron alcalde que¡ 
dicho caçique  avia  dicho lo contendio en la pregunta pero ques-
te testigo no se hallo presente a ello 

V. a la quinta pregunta dixo lo que deste caso sabe e pasa 
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es questando un  dia  con el dicho alcalde alonso tellez giron en 
casa del dicho teniente de  governador  le oyo dezir que¡  avia  en-
viado a llamar a martyn mynbreño escrivano para proçeder con-
tra el dicho mateo de lescano por ayer quitado al dicho cacique 
el señorio y lo quena por quel dicho cacique se le  avia  quexado 

 e que le oyo dezir al dicho teniente que no  podia  el dicho alcalde 
proçeder contra el porque hera cosa de governaçiort y que a el 
e al dicho señor  governador  le conpetia el castillo dello y no 
al dicho alcalde e sobre ello pasaron muchas bozes y que lo de-
mas contenido en esta pregunta lo oyo dezir al dicho señor te-
niente 

VI. a la sesta pregunta dixo que este testigo oyo dezir y es 
publico y notorio lo contenido en la pregunta 

VII. a la setima pregunta dixo que este testigo supo que¡ 
señor teniente visyto la provinçia de inaribios e desollados como 
la pregunta lo  dize  e que se remyte a la dicha visytaçion 

VIII. /f.° 4711 a las ocho preguntas dixo que  dize  lo que di-
cho tiene en que se afirma y afirmandose enello lo firmo de su 
nonbre francisco nuñez 

el dicho gonçalo fernandez  al- 
to 	 guzil testigo presentado por par- 

te de la justicia e aviendo jurado 
segund derecho e prometido de dezir verdad e syendo pregunta-
do por el tenor de lo suso dicho dixo lo syguiente 

1. a la primera pregunta dixo que conoce a los contenidos 
en Ja pregunta ¿1 señor  governador  de cinco años e a mateo de 
lescano e, a don diego cacique de çindega de diez años e que 
tiene noticia del dicho pueblo de çindega porque a estado enel 
y lo a bisto 

preguntado por las generales dixo que es de hedad de qua-
renta años y mas y que no es pariente de nynguna de las par-
tes y que no le va ynteres en este pleyto e que vença el que 
tuvyere justicia 

a la segunda pregunta dixo que del tienpo que dicho tiene a 
esta parte este testigo a visto ser cacique al dicho don diego e 
por tal el lo tenia gançia alonso cansyno y este testigo lo a visto 
e -mandado en el dicho pueblo en tienpo del dicho garçia alonso 
cansyno por tal cacique y que a visto y bee que se trae e ves- 
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tido  como español y queste testigo sabe e vido que muerto el 
dicho /f. 471 v./ garçía alonso cansyno fue pubico y notorio 
que] dicho señor  governador  encornendo  al dicho mateo de les-
cano el dicho pueblo con el dicho caçique e queste testigo sabe 
quel dicho don diego tenia su casa e serviçio como la pregunta 
lo  dize  y esto es publico y notorio y esto sabe desta pregunta. 

III.  a la terçera pregunta dixo que este testigo no sabe sy 
le tiro el dicho mateo de lescano al dicho caçique e queste tes-
tigo oyo dezir a yseo de santiago muger de mateo de lescano 
que  avia  quitado el dicho caçique del dicho pueblo e  questava 
guardando vacas en un hato suyo del dicho su marido pero que 
este testigo no lo sabe lo demas contenido en esta pregunta. 

1111. a la  quarta  pregunta dixo que lo contenido en esta pre-
gunta este testigo lo oyo dezir a alonso tellez giron alcalde que 
fue desta çibdad e quel dicho don diego se  avia  venido a quexar 
al dicho giron estando en el monesterlo de la merced desta çib-
dad e le  avia  dicho el dicho don diego lo costenido en esta pre-
gunta e questo sabe della 

a la quinta pregunta dixo que lo que desta pregunta sabe 
es que este testigo vido quel dicho luys de guevùa teniente de 

 governador  vino a ber a la señora doña maria de pañalosa  mu-
ger  del dicho  governador  e le dixo que enviase a dezir ¡f.c  4721 
al dicho mateo de lescano que bolviese al dicho don diego caçi-
que a su casa e le bolviesen lo que le avian tomado y le quita-
sen de guardar el dicho hato de vaca porque pareçe mal e no 

 podia  dexar  de proçeder contra el y queste testigo oyo dezir 
que se lo envio a dezïr al dicho mateo de lescano y queste tes-
tigo no sabe con quyen y esto sabe desta pregunta 

VI. a la sesta pregunta dixo que este testigo oyo dezir lo 
contenido en esta pregunta 

VII. a la setima pregunta dixo que este testigo supo quel 
dicho señor teniente de  governador  fue a visytar la tierra e ques-
te testigo no fue con el pero que se remyte a la visytaçion y ques-
te testigo supo que se hizo y ques publico y notorio 

VIII. a la otava pregunta dixo que  dize  lo que dicho tiene 
en que se afirma y es la verdad y publico y notorio y afirmose 
en ello e firmolo de su nonbre gonçalo hernandez 
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el dicho antono botre testigo 
t° 	 presentado por parte de la Jus- 

-- 	 ticia  real aviendo Jurado segund 
derecho e prometido de dezir verdad e syendo preguntado por 
el dicho ynterrogatorio dixo lo syguiente 

a la primera pregunta dixo queste testigo conoçe al dicho se-
ñor  governador  de dos años a esta parte y al dicho mateo de 
Iescano 1  y al dicho don diego caçique /L° 472 v.°/ del dicho tien-
po e que tiene notlçia del dicho pueblo de çindega porque a es-
tado en el este testigo - 

preguntado por las generales díxo que es de hedad de veyn-
te e quatro años y que no es pariente de nynguna de las partes 
e que vença el que tuvyere Justicia 

II. a la segunda pregunta dixo que este testigo a bisto e 
bee al dicho don diego caçique traerse como español y andar 
visto y que habla la lengua española medianamente e que por 
tal caçique le a bisto que es tenido y queste testigo le a visto 
que tiene su casa byen hecha y serviçio y que le a visto oyr 
mysa çiertas vezes como a buen caçique y esto es publico y no-
torio 

III. a la terçera pregunta (lixo que este testigo supo e fue 
publico y notorio questuvo en un hato de vaca del dicho mateo 
de lescano el dicho don diegG caçique y que las  guardava  e ques

-to  sabe desta pregunta 
VIII. a la otava pregunta dixo que  dize  lo que dicho tiene 

en que se afirmo y es publico y notorio y afirmose enello e f ir-
moto de su nonbre antonio botre 

el dicho Juan davila testigo 
t° 	 1 presentado aviendo Jurado se- 

gund  derecho e prometido de de-
zir verdad e syendo preguntado por el dicho ynterrogatorio dixo 
lo syguiente 

I. a la primera pregunta dixo que conoçe a los /f.° 4731 en 
la pregunta contenidos al dicho señor  governador  de çinco años 
y mas tienpo y a mateo de Jescano y al dicho don diego de diez 
años y que tiene notiç'a del dicho pueblo porque a estado en 
el 

preguntado por las generales dixo que es de hedad de mas de 
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veynte  e seys años y que no es pariente de nynguna de las par -
tes e que vença el que tuviera justicia 

II. a la segunda pregunta dixo que lo que desta pregunta 
sabe es que este testigo del dicho tienpo que diçho tiene cono-
Ce al dicho don diego por caçique e prençipal de la dicha  plaça 

 y llevado en poder del dicho garçia cansyno muy byen tratado 
e tratarse como señor y le  via  yr  a mysa y al pueblo de aban-
gasca estando alli fray Juan dolias e fray rodrigo de andrada e 
que a lo que este testigo se quiere acordar este testigo le viera 
en caballo o yegua cabalgando e que despues quel dicho señor 

 governador  le encomendo la dicha  plaça  se la encomendo con el 
dicho don diego y que le a bisto ser caçique despues que lo 
tiene e a visto tratarse muy byen e como español y que no a 
bisto enesta provinçia caçique e señor traerse como el dicho don 
diego e que sy no es el dicho don diego e bernaldino caçique de 
çindega de pedro de buytrago no ay caçiques ny señores que 
se puedan llamallo al pareçer deste testigo syno el dicho don 
diego y el dicho bernaldino y esto sabe desta pregunta 

JI!. a la terçera pregunta dixo que lo que desta pregunta 
/t° 473 v.°/ sabe es que podra ayer seys meses poco mas o me-
nos questc testigo vido al dicho don diego cacique por dos vezes 
venir a quexar a alonso tellez giron alcalde desta çibdad dizien-
do que¡ dicho mateo de lescano y su mugcr yseo de santiago le 
avian tomado toda su hazienda y serviçio y muger e hijos y le 
tenyan guardando un hato de vacas una legua desta çibdad (le 
lean e queste testigo esto vido e sabe desta pregunta 

IMP. a la  quarta  pregunta dixo que lo que desta pregunta 
cree es lo que dicho tiene en la pregunta antes desta y queste 
testigo e a las presonas que oyeron dezir lo suso dicho le pare-
çio muy mal lo quel dicho mateo de lescano  avia  hecho con una 
presona como el dicho don diego e questo sabe desta pregunta. 

V. a la quinta pregunta dixo que lo que desta pregunta 
sabe es questando este testigo a la puerta de la casa del señor 
teniente luys de guevara llego el dicho alonso tellez giron alcal-
de con el dicho caçique don diego e dixo al dicho señor tenien-
te de  governador  el dicho giron alcalde como quereys que dios 
vos haga byen pues consyntys cosa tan mal hecha como esta e 
quel dicho teniente le respondio que cosa hera e dixo que con- 
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sentía que mateo de lescano y su muger haya quitado a don 
diego caçique su muger e hijos e serviçio y hazienda e Jo tiene 
guardando un hato de vacas e que pues el dicho teniente no lo 

 castigava  que lavia denviado  /f.° 4741 a llamar a martyn myn-
breño escrivano para proçeder Contra el y le castigar y que¡ di-
cho teniente le dixo que no se entremeclase en ello que no lo 

 podia hazer  que hera caso de governaçion y hera castigar a el 
o al señor  governador  y que lo  castigaria  y sobre ello dieron 
muchas bozes y este testigo vido quel dicho teniente pidio su 
capa e vino a la posada del señor  governador  a hablar a la se-
ñora doña maria de peñalosa muger del dicho señor  governa-
dor  a la suplicar que hablase al dicho mateo de lecano que bol-
viese al dicho don diego caçique a su señorio y le tomasen lo 
que le avian tomado syno que lo castigarian porque hera (ce y 
queste testigo lo sabe porque vino con el dicho señor teniente 
desde su posada a lo susodicho y esto sabe desta pregunta y 
que asy mysmo desde a muchos dias questo paso este testigo 
topo al dicho don diego en una calle desta çibdad e pregunto a 
este testigo que quando  avia  de y a visytar al dicho señor te-
niente porque  avia  de yr el alcalde prque el señor teniente se 

lo  avia  dicho que fuese e que le haria dar su hazienda y es pu-
blico quel dicho señor teniente se lo dixo al dicho caçique que 
fuese cuando fuese a visytar y le haria dar toda su hazienda y 
esto sabe desta pregunta 

VI. a la sesta pregunta dixo que este testigo supo e fue pu-
blico y notorio que la dicha señora doña maria  /f.° 474 v.°/ hablo 
al dicho mateo de lescano y le envio a hablar para que diese 
al dicho don diego su hazienda y le bolviese su señorio y queste 
testigo supo y fue publico y notorio y el dicho caçique se lo 
dixo a este testigo que hasta que fue a bisytar el dicho señor te-
niente y le hizo dar su hazienda e señorio y serviçio e ropa que 
no se lo avian dado y esto sabe desta pregunta 

VII. a la setima pregunta dixo que este testigo supo e fue 
publico e notorio quel dicho señor teniente visyto la tierra y este 
testigo le vido yr  a  visytarla y queste testigo se remyte  a la di-

cha visytaçion 

VIII. a la otava pregunta dixo que  dize  lo que dicho tiene 
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que se afirma y es publico y notorio y afirmose enello e firmolo 
de su nonbre Juan davila 

el dicho pero mexia testigo 
presentado por parte de la justi- 
cia real aviendo jurado segund 

derecho e prometido de dezir verdad y syendo preguntado por el 
dicho ynterrogatorio dixo lo syguiente  

I. a la primera pregunta dixo que conoçe abs en esta pre-
gunta de quatro años a esta parte poco mas o menos e queste 
testigo a estado en el dicho pueblo de çindega 

preguntado por las generales dixo que es de hedad de treyn-
ta e dos años poco mas o menos e que no es pariente de nyn-
guna de las partes e que venga el que tuviere Justicia 

II. a la segunda pregunta dixo que este testigo del tienpo 
que dicho tiene conoçe /f.° 475/ al dicho caçique don diego le a 
visto ser caçique y señor prinçipal del dicho pueblo de çindega 
y le ve que anda vestido como español y le a visto en mysa en 
el monesterio de nuestra señora de la merced desta çibdad y 
que no a visto ny conoçido caçique ny señor en toda esta pro-
vinçia que se trate como caçique e señor como el y es publico e 
notorio y esto sabe desta pregunta 

III. a la tercera pregunta dixo que lo contenido en esta pre-
gunta este testigo se lo oyo dezir al dicho don diego hablando 
con este testigo diziendo e quexandose de lo quel dicho su amo 
y ama hazian y esto sabe desta pregunta 

1111. a la  quarta  pregunta dixo que lo que desta pregunta 
sabe es que podra ayer el tienpo contenido en esta pregunta ques-
te testigo estando en el monesterio de nuestra señora de la mer-
ced llego el dicho don diego a hablar al dioho alonso tellez giron 
alcalde y le dixo las palabras contenidas en esta pregunta y quel 
dicho don diego venia tan mal tratado que este testigo no le co-
noçio segund le  avia  visto otras vezes y questo sabe e vido des-
ta pregunta 

V. a la quinta pregunta dixo que lo que desta pregunta sabe 
es quel dicho domingo contenido en la pregunta antes desta vino 
este testigo con el dicho alcalde alonso tellez giron y el dicho 
don diego con ellos a casa del dicho teniente de  governador  y 
estando alli vino el dicho teniente de fuera y asy como llego dixo 
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a lo que se quiere acordar al dicho teniente el dicho alcalde dios 
vos a de hazer mal o como consentys It.0  475 v.°/ la que consen-
tys y que a esto respondio el dicho teniente que que hera aque-
llo que dezia y entonçes el dicho alcalde le canto al dicho te-
niente lo que  avia  pasado en la merced y le  avia  dicho don diego 
y ques lo contenido en la pregunta antes desta e demas desto 
le dixo que  avia  enviado a llamar al escrivano para proçeder 
contra el dicho mateo de lescano y el dicho teniente le dixo que 
no lo podía hazer que hera caso de governaçion e quel y el señor 

 governador  avian  de conoçer dello e sobre esto obo muchas yo-
zes entre el dicho señor teniente y el dicho alcalde y queste 
testigo vido que luego a la ora vino el dicho señor teniente y este 
testigo con el a la posada del dicho señor  governador  y hablo a 
la señora doña maria de peñalosa su muger suplicandole que ha-
blase al dicho mateo de lescano para que restituyese al dicho don 
diego a su casa y liazienda y serviçio porquel  avia  de yr a visy-
t.ar y lo hallase en su señorio e syno que hera cosa tan fea e 
pareçia tan mal que no  podia  dexar  de castigallo y esto sabe 
desta pregunta 

VI. a la sesta pregunta dixo que no la sabe 
VII. a la setima pregunta dixo queste testigo supo e vida 

que fue a visytar el dicho señor teniente en el tienpo contenido 
en la pregunta e que lo demas contenido en esta pregunta que 
se remyte a la visytaçion 

VIII. /f.° 476/ a la otava pregunta dixo que  dize  lo que di-
cho tiene en que se afirma y afirmose enello y firmolo de su 
nonhre pero mexia 

por las preguntas syguientes 
provança lezcano 	 sean preguntados y esaminados 

los testigos y provanças qué son 
e fueron presentados por my mateo de lezcano en el pleyto que¡ 
muy magnifico señor  governador  en nonbre de la justicia real 
trata conmigo 

primeramente ay conoçen al muy magnifico señor rodrigo de 
contreras  governador  e a my mateo de lezcano vezino desta çib-
dad e de que tienpo aca 

yten  šy saben que luys de guevara teniente de  governador 
 hizo la visytaçion en abangasca contra todo derecho en tienpo 
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no debido y no en el pueblo de çindega como su magestad man-
da y hera obligado digan los testigos e declaren cerca desta pre-
gunta lo que saben 

111. yten sy saben que los caçiques e yndios son enemygos 
de los cristianos e de nuestra santa fee catolica e son borrachos 
e coman .carne uman y caregen de toda verdad e lo que dizen 
de una ora a otra buelven a dezir al contrario y son ladrones e 
por una manta que les den dizen myles trayçiones contra su amo 
e contra qualquyer cristiano y son amigos de novedades por don-
de consta que los dichos yndios deponen contra my e contra 
gual cristiano es yn sy nynguno digan e declaren los testigos 
lo que saben desta pregunta 

yten sy  saben que al tienpo que¡ dicho caçique dizen que 
/f.° 476 v.°/  estava  fuera de su casa que yo el dicho mateo de 
lezcano no lo  podia  saver  ny de cosa que al dicho caçique le 
obyesen tomado porque  estava  en el desaguadero syrviendo a 
su magestad e luego que yo fuy venido a esta çibdad le hize 
bolver a su casa como de antes  estava  y no estuvo el dicho ca-
çique fuera de su casa de voluntad de nadie salvo de la suya 
que son amigos de novedades e por no servir el dicho caçique 
se yba fuera de su casa por su pasatienpo un mes e dos a hazer 
borracheras e otras vellaquerias por otras plaças digan e decla-
ren los testigos lo que çerca desta pregunta saben 

V. yten sy  saben que yo el dicho mateo de lescano a beynte 
e dos años que sirvo a su magestad en esta parte como  qual

-quyera  hijodalgo es obligado a le servir y he tenido cargo de 
capitan e justicia y he dado e doy muy buena cuenta de my a 
mys  governadores  de quyen me  an  sydo  encomendados los di-
chos cargos y he servidò a su magostad muy lealmente y en 
su real nonbre a sus  governadores  e a my costa e mysion digan 
e declaren los testigos lo que saben çerca desta pregunta 

VI. yten sy  saben que yo el dicho mateo de lescano soy ve-
zino honrrado y casado y no tengo grangerias de los dichos mys 
yndios como otras personas las tienen en el realejo y en otras 
partes e a otras personas /f.° 477/ que byenen a esta  governa

-çion  lo  qual  va contra las prematicas reales digan e declaren los 
testigos lo que saben çerca desta pregunta 

VII. yten  ay saben que yo el dicho mateo de lescano soy 
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temeroso de dios e de sus mandamyentos e de my conçienç!a e 
por servir a dios nuestro señor hago babtizar e reçibir agua de 
babtismo a los dichos mys yndios asy grandes como pequeños y 
a los cristianos que tengo en las dichas mys plaças les mando 
que alumbren e declaren a los dichos yndios y les dotrinen ¡as 
cosas de nuestra santa fee catolica e quando los dichos mys yn-
dios adoleçen de sus enfermedades les hago curar conforme a 
las enfermedades que los dichos yndios tienen lo  qual  les obligo 
a fazer qualquyer cristiano por descargo de su caçique digan e 
declaren los testigos lo que saben desta pregunta 

VIII. yten sy  saben que yo el dicho mateo de lezcano dexe 
my casa y muger con  zelo  de servir a su magestad e al señor 

 governador  en su real nonbre estando el señor  governador  en 
gran neçesidad de jente e bastimentos en el desaguadero llegue 
con un vergantin y con treynta honbre de socorro y cargado el 
dicho bergantin de mayz y carne e de otros bastimentos en lo 

 qual  yo hize gran serviçio a su magestad y al señor  governador 
 en su real nonbre digan e declaren los testigos lo que saben 

desta pregunta 

IX. fi. 0  477 y.01 yten sy saben que yo el dicho mateo delez-
cano asy como llegue a suerre donde  estava  el señor  governador 

 me dio veynte honbres para yr a  descobrir  la tierra adentro y 
entre por alla dentro syn camino abriendolo con machetes y es-
padas comiendo yerbas crudas del canpo ocho dias con muy gran 
trabajo de nuestras personas y a cabo de ocho dias di al quarto 
M alba en un caçique que el mysmo hera lengua de nycaragua 
syn matar yndio nynguno ny dexarme nyngund español prendi 
al dicho caçique y a todos sus yndios en lo  qual  yo hize gran 
serviçio a su magestad y al señor  governador  en su real non-

bre porquel dicho caçique como hera lengua de nycaragua des-
cubrio todos los secretos de la tierra al señor  governador  por 

que hasta alli su merced del señor  governador  no tenia lengua 
nynguna hasta que yo con mucho trabajo tome al dicho caci-
que que savia la dicha nycaragua en lo  qual  yo hize gran ser-
viçio a su magestad y al señor  governador  en su real nonbre y 
he trabajado en el dicho desaguadero mucho e a my costa e 
mysion syn ynteres nynguno mas de ser zeloso e tener deseo 
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de servir a su magestad digan e declaren los testigos acerça 
desta pregunta 

X. yten sy saben que yo el dicho mateo de lezcano vine del 
desaguadero a esta çibdad de leon /f.° 478/ a ver my casa e pro-
ver lo neçesario para ella e proveydo me bolvi a adereçar nue-
vamente para bolver al desaguadero a servir a su magestad y no 
estuve en my casa holgando de veynte e Cinco a treynta dias y 
querya a yr a servir al señor  governador  y estando ya de ca-
myno para me partir al dicho desaguadero la señora doña  ma

-ria  de peñalosa me envio a rogar que no fuese porque yba el 
tesorero pedro de los nos y no  avia  lugar en el dicho vergantin 
e que una fragata que se hazia nueba me yria lo  qual  pareçe  yo 
syenpre ayer tenido buena voluntad para servir al señor  gover-
nador  digan los testigos y declaren Cerca desta pregunta lo que 
saben 

Xl., yten sy saben que yo  estava  aparejado para yr al de-
saguadero y me bolvi adereçar e yo mande hilar diez mantas 
blancas a toda la  plaça  para hazer un toldo porque el que lleve 
en el primer viaje se me pudrio con las muchas aguas y no halle 
mantas a conprar que convyniese para toldo y asy como supe 
de la señora doña maria que no bolvia al desaguadero mande 
que no hilasen ny texesen mas de lo hecho y asy no se acabaron 
las dichas mantas y caso que yo hiziera hilar en tienpo vedado 
no por eso soy digno de pena pues la ropa que las dichas mys 
yndias hilavan no hera para vender syno para servir a su  ma-
gestad digan e declaren los testigos lo que saben /f.° 478 v./ 
açerca desta pregunta e todas las demas en este ynterrogatorio 
lo que saben 

yten  ay saben que la tablazon que yo el dicho mateo de les- 
cano envie al realejo para enviar a panama en el navio de san-
tana fue en carreta y no en dios (sic) y no en tienpo vedado e 
como mes acusado digan los testigos y declaren açerca desta 
pregunta lo que saben 

el dicho bachiller pero garçia 
pacheco clenigo testigo presenta- 
do por parte del dicho mateo de 

lezcano aviendo jurado segund derecho e prometido de dezir ver- 
34  
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dad- y syendo preguntado por - el dicho ynterrogatorio e primera 
e  quarta  e bltima pregunta dixo lo syguiente 

1. a la primera pregunta dixo que conoçe aloš enella conte-
nidos de Cinco o seys años a esta parte poco mas o menos 

preguntado por las preguntas generales dixo que es de hedad 
de quarenta e un año ÿ que no es pariente de nynguna de las 
partes e que vença el pleyto quyeñ tuvyere justicia 

a la  quarta  pregunta dixo que lo que della sabe es que al 
tienpó quel dicho caçique estuvo fuera de su  plaça estava  el 
dicho mateo de lezcano en el desaguadero e  avia  ydo  atta y que¡ 
dicho caçique este testigo le hallo en hato de vacas deste /f.° 479/ 
testigo y le dixo que que hazia alli y le dixo que le tenia alli 
por Cierta cosa que  avia  fecho y este testigo le dixo que •vyniese 
a lean quel haria que bolvyese a su casa y este testigo hablo 
con yseo de santiago muger del dicho mateo de  lezcano  y dixo 
que se fuese a su caza en buena ora por tnterçesion de este tes-
tigo y queste testigo bee que  avia  dicho y mandado al dicho 
caçique que vinyese a esta çibdad no vino hasta pasados algunos 
dias queste testigo lo tenia casi olvidado y le se fue diziendo 
que yba a su tierra y questo sabe desta pregunta 

a las doze dixo que  dize  lo que dicho tiene en que se afirmo 
y firmolo de su nonbre el bachiller pacho 

el dicho francisco perez de 
te 	 badajoz testigo presentado por 

parte del dicho mateo de lescano 
aviendo  jurado segund derecho dixo lo syguiente 

I. a la primera pregunta dixo que conoçe a los en ella con-
tenidos al ditho mateo de lezcano de doze o treze años a esta 
parte y al dicho  governador  de dos meses aca 

preguntado  pot  las generales dixo que es de hedad de trey7-
ta años poco mas o menos y que no es pariente de nynguna de 
las partes e que vença el que tuvyere justicia 

• la segunda pregunta dixo que no la sabe 
• la terçera pregunta dixo que lo que délla sabe es 

/if 479 vN que los yndios son enemygos de cristianos y de 
nuestra santa fee catolica y que son borrachos y que a bistO 
que matan muchos yndios por comer carne vmana y son am)'-
goš de novedades -  y -que qualquyer cosa que les den  diran  qual- 
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quyer  cosa contra qualquyer cristiano y questo sabe dešta pre-
gunta 

¡III.  a la  quarta  pregunta dixo que no la sabe 
Y. a la quinta pregunta dixo quanto a queste testigo le co-

noçe le a visto servir muy lealmente a su magestad y que a 
oydo dezir que sydo capitan e a tenido cargo de justicia e esto 
sabe desta pregunta 

VI. a la sesta pregunta dixo que le conoçe ques onbre muy 
honrrado y casado y que syenpre este testigo le a bisto bibir 
byen e honrradamente e questo sabe desta pregunta 

VII. a la setima pregunta dixo este testigo que tiene al di-
cho mateo de lezcano por buen cristiano y temerosos de dios y 
de sus mandamientos e que cree que dotrinaria a los dichos yn-
dios en las cosas de nuestra santa fee catolica e questo es lo 
que sabe desta pregunta 

a la otava pregunta dixo que este testigo tiene al di-
cho mateo de lezcano por honbre que tiene syenpre deseos de 
servir a su magestad e questo sabe desta pregunta 

/f.° 4801 a la novena dixo que no la sabe 

a la dezima pregunta dixo que no la sabe 

a la  onzena  pregunta dixo que la sabe 

a las doze preguntas dixo que lo que desta pregunta 
sabe es que bio yr unas carretas cargadas de tablas e pregunto 
a francisco perez uno questa en el realejo quyen heran aquellas 
tablas questavan en las carretas e le dixo que heran de mateo 
de lezcano e queste testigo no vio nyngunos yndios cargados con 
tablas e questo es lo que sabe desta pregunta 

e questo que dicho tiene es la verdad e publico y notorio e 
afirmose en ello e firmolo de su nonbre francisco perez 

el dicho hernan nyeto testigo reçlbido e presentado por par-
te del dicho mateo de lescano aviendo jurado segund derecho e 
prometido de dezir verdad dixo lo syguiente 

I. a la primera pregunta dixo que conoçe al dicho señor  go-
vernador  de mas de çinco años a esta parte e a mateo de lez-
cano de deciseys años poco mas o menos 

preguntado por las preguntas generales dixo que es de bedad 
de quarenta años e mas tienpo e que no es pariente ny enemygo 
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de nynguna de las partes  It?  480 v./ ny te va yzitereses enelk' 
e que venga quyen tuvyere justicia 

II. a la segunda pregunta dixo que no vido hazer la dicha 
visyt.açion ny sabe en que tienpo se hizo 

III. a la terçera pregunta dixo que este testigo tiene algu-
nos de los yndios desta provinçia y a todos los demas que con-
curren enellos los defetos desta pregunta que de su naturaleza 
son borrachos y  generalemente en sus fyestas es enborracharse 
y esto sabe desta pregunta 

III!.  a la  quarta  pregunta dixo que no la sabe mas de que 
cree quel dicho mateo de lezcano al tienpo que se quito el ca-
çique no  estava  en la provinçia 

V. a la quinta pregunta dixo que este testigo sabe que a 
mucho tienpo que sirve en estas partes el dicho mateo de les-
cano e quando este testigo vino a la tierra  estava  en ella el dicho 
mateo de lezcano e que a tenido cargo de justicia e a sydo al-
calde en esta çibdad y a oydo dezir que tuvo cargo de jente y 
que a servido a su magestad en la dicha provinçia en las cosas 
que le a sydo mandado por los  governadores  en lo queste testi-
go a visto e sabe desta pregunta 

VI. a la sesta pregunta dixo que este testigo bee que es ca-
sado el dicho mateo de lescano y persona honrrada y que en lo 
de las granjerias que a oydo dezir que tiene serradores de ta-
blas /f.° 4811 y  que se sabe de sus yndios como los demas vni-
nos se sirven en lo que byen les esta e granjerias particulares y 
queste testigo no sabe mas de lo que dicho a 

VII. a la setima pregunta dixo que este testigo le tiene por 
buen cristiano al dicho mateo de lezcano e temerosos de dios y 
que lo demas contenido en esta pregunta que no lo sabe 

VIII. a la otava pregunta dixo que este testigo vio que) di-
cho mateo de lezcano fue al dicho desaguadero con un yergan-
tin e gente donde el dicho  governador estava  y oyo dezir que 
llego a buen tienpo y esto sabe della 

IX. a la novena pregunta dixo que no la sabe 
X. a la deçima pr'egunta dico que no la sabe mas de que 

el dicho mateo de lezcano vino del dicho desaguadero y este tes-
tigo lo vido venir 

XI. a la  onzena  pregunta dixo que no la sabe 
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XII. a la dozena pregunta dixo que este testigo vio de Ciertas 
carretas cargadas de maderas e tablas que yban al realejo car -
gadas dos vezes e que le dixeron que heran de mateo de lezcano 
y questo es lo que sabe deste caso para el juramento que hizo e 
afirmose en ello e firmolo de su nonbre hernan nyeto 

el dicho pedro guerra testigo 
to 	 presentado por parte del dicho 

- —  mateo de lescano aviendo jurado 
segund derecho e prometido de dezir verdad syendo /f.° 481  v.°I  
preguntado por el dicho ynterrogatorio dixo e depuso lo syguien-
te  

I. a la primera pregunta dixo que conoçe a los en ella con-
tenidos de tres años a esta parte poco mas o menos 

preguntado por las preguntas generales dixo que es de hedad 
de veynte e quatro o veynte e Cinco años poco mas o menos y 
que no es pariente de nynguna de las partes ny le va yntereses 
en este negoçio que venga el que tuvyere justicia 

II. a la segunda pregunta dixo que no sabe cosa de lo con-
tenido en esta pregunta porque este testigo no  estava  en esta 
provinçia entonçes 

III. a la terçera pregunta dixo que no la sabe 
1111. a la  quarta  pregunta dixo que no la sabe 
Y. a la quynta prigunta dixo que no la sabe 
VI. a la sesta pregunta dixo que este testigo ve que¡ dicho 

mateo de lezcano es vezino y casado e persona honrrada e tiene 
casa poblada como cualquyer vezino desta çibdad y questo sabe 
desta pregunta y es publico y notorio 

VII. a la setima pregunta dixo que no la sabe porque este 
testigo no a estado en pueblo del dicho mateo de lezcano 

VIII. a la otava pregunta dixo que este testigo sabe que] 
dicho mateo de lezcano fue al /f.° 4821 desaguadero donde el di-
cho señor  governador estava  y llevo un vergantin con jente  4y  
algund bastimento y este testigo lo vido porque a la sazon  estava 

 con el dicho señor  governador  y esto sabe desta pregunta 
IX. a la novena pregunta dixo que este testigo vido quel di-

cho señor  governador  envio veynte honbres con el dicho mateo 
de lezcano en el dicho desaguadero y anduvieron alla hasta lle-
gar a un caçique seys dias abriendo camyno con las espadas y 

www.enriquebolanos.org


534 	 COLECCIÓN SOMOZA  

machetes y pasaron mucho trabajo e comiendo yerbas e a cabo 
de los dichos seys dias llegaron donde  estava  el dicho caçique 
talaleguale el pueblo e del dicho caçique prendieron çiertos yn-
dios e yndias syn muerte nynguna e quel dicho mateo de lezcano 
envio alla (roto) al dicho señor  governador  e dio el dicho caçiQue 
buenas nuevas de la tierra y este testigo lo vido porque se hallo 
presente en lo  qual  el dicho mateo de lezcano sirvio byen a su 
magestad enlo que le mando y que vido que tenia en su casa e 
rancho presonas  proves  el dicho mateo de lescano y los  curava 

 e  dava  de comer e  partia  con ellos lo que tenia y esto sabe desta 
pregunta 

X. a las diez preguntas dixo que este testigo  estava  en el 
dicho desaguadero y no supo mas de lo suso dicho porque el 
dicho mateo de lezcano se vino e dexo alla al dicho señor  gover-
nador  y a este testigo e a otras presonas  It°  482 v.°/ y esto es 
lo que sabe della 

XI. a las  onze  preguntas dixo que no la sabe 
XII. a las doze preguntas dixo que  dize  lo que dicho tiene 

en que se afirma y es la verdad y publico y notorio y afirmose 
en ello y no firmo porque no sabe escrevir 

el dicho bachiller francisco 
to 	 perez de guzman testigo reçibi- 

do para la dicha ynformaçion e 
presentado por parte del dicho mateo de lezcano aviendo jurado 
segund derecho y syendo preguntado por el dicho ynterrogatorio 
dixo lo syguiente 

1. a la primera pregunta dixo que conoçe al dicho señor go-
vetnador de Cinco años y mas tienpo y a mateo de lezcano de 
nueve o diez años a esta parte poco mas o menos 

preguntado por la generales dixo que es de hedad de mas de 
quarenta años y que no es pariente de nynguna de las partes e 
que venga el que tuviere justicia 

II. a la segunda pregunta dixo que no la sabe 
III. a la terçera pregunta dixo que al pareçer deste testigo 

son los mas yndios mentirosos e que por qualquyer cosa dizen 
lo contrario de la verdad e que concurren enellos los mas de los 
defetos contenidos en esta pregunta 

XIII. /f.° 4831 a la  quarta  pregunta dixo que este testigo sabe 
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quel  dicho mateo de lezcano fue al desaguadero donde el dicho 
señor  governador  eslava con çierta jente e un vergantin e que 
lo demas contenido en esta pregunta no lo sabe - 

V a la quinta pregunta dixo que al pareçer deste testigo al 
tienpo quel conoçio al dicho mateo de lescano le a bisto junto 
ansy en la guerra e teniendo cargo de justicia y que a visto que 
lo a hecho como la pregunta  dize  y esto sabe della 

VI. a la sesta pregunta dixo que este testigo ve quel dicho 
mateo de lescano esta casado y tiene su casa poblada e es per-
sona honrrada como qualquyer vezino e que lo demas que la 
pregunta  dize  de las granjerias que este testigo no sabe particu-
larmente lo contenido enesta pregunta e que a oydo dezir que 
tiene aserradores y conpañya con carreteros y esto sabe della. 

VII. a la setima pregunta dixo que al pareçcr deste testigo 
le tiene al dicho mateo de lescano por buen cristiano y queste 
testigo le a curado en su casa algunas pieças de yndios e yndias 
e queste testigo aunque no lo a visto cree que hacia hazer lo 
demas que la pregunta  dize  en sus plaças y esto sabe dello. 

VIII. a la otava pregunta dixo que dice lo que dicho tiene 

en la  quarta  pregunta 
IX. a la novena pregunta dixo que no la sabe 
X. a la deçima pregunta dixo que este testigo sabe e vicio 

que vino del dicho desaguadero el dicho mateo Je lescano don-
de  avia ydo  y esto sabe dello 

XI. a las honze preguntas dixo que no la sabe 
XII. /f.° 483 v °/ a las doze preguntas dixo que no la sabe 

e que lo que dicho tiene es verdad y publico y notorio e  af ir-
mase enello e firmolo de su nonbre el bachiller guzman 

el dicho francisco parrado tes- 

to 	 tigo presentado por parte del di- 
cho mateo de lescano avyendo ju-

rado segund derecho e prometido de dezir verdad y  syendo pre-
guntado por el dicho ynterrogatorio dixo lo syguiente 

I. a la primera pregunta dixo que conoçia al dicho  gover-

nador  de (en blanco) meses a esta parte poco mas o menos y al 
dicho mateo de lescano de un año a esta parte poco mas o me-
nos 

preguntado por las preguntas generales dixo ques de hedad 
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de mas de treynta e un años poco mas y que no es pariente de 
nynguna de las partes y que no le enpeçe nynguna de las gene-
rales que venga el que tuviere justicia 

II. a la segunda pregunta dixo que no la sabe 
III. a la terçera pregunta dixo que lo que desta pregunta 

sabe es queste testigo a visto algunos yndios en los ranchos y 
enesta provinçia e fuera della e a visto que hurtan algunos de 
los dichos yndios e que algunas vezes cree este testigo que  di-
ran  novedad y queste testigo los tiene a los dichos yndios por 
amygos de novedades y que los tiene por enemygos de los espa-
ñoles y cristianos y esto sabe desta pregunta 

a la  quarta  pregunta dixo que no la sabe 
V. /f.° 4841 a la quinta pregunta dixo que no la sabe esta 

pregunta mas de lo ayer oydo dezir 
VI. a la sesta pregunta dixo este testigo sabe que el dicho 

mateo de lescano es casado e persona honrrada e casado y tiene 
casa poblada como qualquyer vezino y que ay el dicho mateo de 
lescano tiene granjerias o no queste testigo no a resydido en es-
tançia suya para lo poder saber y esto sabe desta pregunta 

VII. a la setima pregunta dixo que este testigo le tiene por 
cristiano quanto a la semylitud e que como dicho tiene no a es-
tado resydente en sus pueblos para ver lo que ellos hazen y ques

-to  sabe desta pregunta 
VIII. a la otava pregunta dixo que este testigo oyo dezir al 

dicho mateo de lescano que yba con jente a donde el dicho se-
ñor  governador estava  y asy fue publico y notorio e que llevo 
Cierta jente e questo sabe desta pregunta 

IX. a la novena pregunta dixo que lo contenido enesta pre-
gunta este testigo no lo sabe 

X. a la deçima pregunta dixo queste testigo vido que¡ dicho 
mateo de lescano bolvio de donde hera ydo al dicho desaguadero 
dondel dicho señor  governador estava  segund  fue publico pero 
que lo demas contenido en esta pregunta que no lo sabe 

XI. a las honze preguntas dixo que no la sabe 
XII. a las doze preguntas dixo que yendo este /t° 484 v. °/ 

testigo al realejo topo en el camyno dos carretas cargadas con 
tablas cargadas e preguntado cuyas heran dixeron que heran de 
mateo de lescano e que yban al realejo e questo sabe dello e 
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questo  que dicho tiene es verdad e publico e notorio e  afirmose 
enello  e  firmolo  de su  nonbre  francisco parrado 

el dicho francisco  lopez  testi- 

te 	 go presentado por parte del di- 

.ho mateo de  lescano aviendo  ju-

rado  segund  de derecho e prometido de  dezir  verdad y  syendo 

 preguntado por la primera y  sesta  y  setima  e ultima pregunta  

del dicho  ynterrogatorio dixo  e depuso lo  syguiente  
a la primera pregunta  dixo  que  conoçe  a los  enella  conteni-

dos de un año a esta parte poco mas o menos 

preguntado por las generales  dixo  que es de  hedad  de mas 

veynte  y  seys  años poco mas o menos que no es pariente de  nyn-
guna  de las partes ny le viniese en este  negoçio  e que venga 

 quyen  tuviere justicia 

VI. a la  sesta  pregunta  dixo  que a lo  queste  testigo a visto 

del  tienpo questa  en esta  provinçia  no a visto que¡ dicho mateo 

de  lescano  tenga  granjerias  en el  realejo  como  comunmente  otros 

tienen mas de  er  que se sirve de sus  yndios  como los  demas  ve

-zinos  e  queste  testigo tiene al dicho mateo de  lescano  por  pre

-sona  honrrada  e que be  ques  casado y tiene, su casa poblada e 

 questo  sabe  desta  pregunta 

VII. /f.° 485/ a la  setima  pregunta  dixo queste  testigo a bis

-to  en  gualteveo  pueblo del dicho mateo de  lescano batizar  los 

niños que  naçian  e enseñar en las cosas de nuestra santa lee 

 catolica  e a visto  quel  dicho mateo de  lescano  se los a encomen-

dado y encargado a la persona que tiene cargo del dicho pueblo 

e  quando  algunos  yndios  estan  enfermos  haze  lo contenido en 

esta pregunta y los  haze  traer a su casa y los  haze  curar y dar 

de comer y  queste  testigo tiene al dicho mateo de  lescano  por 

tal como la pregunta  dize  y esto sabe  desta  pregunta 

XII. a las  doze  preguntas  dixo  que  dize  lo que dicho tiene 

en que se afirma y es la verdad y publico y notorio y  afitmose 
enello  e  firmolo  de su  nonbre  francisco  lopez  

el dicho  martyn duçan  testi- 

go presentado por parte del dicho 

mateo de  lescano aviendo  jurado 
 segund  derecho e prometido de  dezir  verdad e  syendo  pregunta-

do por el dicho  ynterrogatorio dixo  lo  syguiente 
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I. a la primera pregunta dixo que conoçe al dicho señor  go-
vernador  de çinco años a esta parte e al dicho mateo de lescano 
de veynte años poco mas o menos 

preguntado por las preguntas generales dixo que es de he-
dad de quarenta años e que no le va ynterese en este negoçio 
e que vença el que tuviere justicia 

II. a la segunda pregunta dixo que no la sabe 
III. a la terçera pregunta dixo que este testigo tiene 

/1.0 485 v.°/ a los ynd los por amygos de novedades y queste tes-
tigo tiene por çierto que no tiene bue  (sic) voluntad a los cris-
tianos y que son mentirosos e borrachos e que padeçian de las 
mas de las tachas contenidas en esta pregunta 

III!.  a la  quarta  pregunta dixo que este testigo sabe e vida 
que mateo de lescano  estava  en el desaguadero en el tienpo quel 
dicho caçique  estava absente  de su casa y esto sabe desta pre-
gunta 

V. a la quinta pregunta dixo que este testigo a visto que¡ 
dicho mateo de lescano a servido a su magestad como buen va-
sallo e a hecho lo que sus  governadores  en su nonbre le  an  man-
dado e que sabe que a tenido cargos de justicia y a hecho todo 
lo demas en esta pregunta 

VI. a la sesta pregunta dixó que este testigo bëe quel dicho 
mateo de lescano es casado e que tiene su casa como persona 
honrrada e que le tiene por tal persona como la pregunta  dize 

 y este testigo vee que se sirve de sus yndios medianamente como 
otros veçinos hazen e que no le vee otras gramjerias de tener 
çiertos aserraderos de tablas y esto sabe desta pregunta 

VII. a la setima pregunta díxo que este testigo tiene al di-
cho mateo de lescano por buen cristiano e temeroso de dios e 
queste testigo a visto e bee que en sus plaças de yndios haze 
lo qontenido en esta pregunta las vezes que a ella va el dicho 
mateo de les- /f.° 486/ cano lo haze hazer y lo encarga a este 
testigo como a otras personas que  an  tenido e tienen cargo de 
sus plaças y esto sabe desta pregunta 

VIII. a la otava pregunta dixo que este testigo sabe que] 
dicho mateo de lescano fue al dicho desaguadero donde el dicho 

 governador  con un vergantin de jente e bastimentos en socorro 
del dicho  governador  y esto sabe desta pregunta -________ 
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IX. a la novena pregunta dixo que este testigo no sabe lo 
contenido en esta pregunta porque no se hallo enello mas que lo 
oyo dezir y esto sabe desta pregunta 

X. a la deçima pregunta dixo que este testigo vido que¡ di 
cho mateo de lescano vino del dicho desaguadero donde el dicho 
señor  governador estava  y que se andava aprestando e adereçan-
do para tornar a donde el dicho señor  governador estava  y este 
testigo vido que no fue al dicho viaje e que fue el dicho tesore-
ro pedro de los ríos como la pregunta  dize  

XI. a las  onze  preguntas dixó que no la sabe 
XII. a las doze preguntas dixo que no vido este testigo lle-

var tablazon nynguna en que  dize  lo que dicho tiene en que se 
afirma y es la verdad e publico y notorio, e afirmose enello e 
señalolo de su mano martyn duçan 

el dicho cristoval de by1lalo- 
t0 	 vos testigo presentado por parte 

del dicho mateo de lescano  avien
-do jurado segund de derecho e prometido /f.° 486  vV  de dezir 

verdad e syendo preguntado por el tenor del dicho ynterroga-
tono e preguntas para que fue presentado dixo lo syguiente: 

1. a la primera pregunta dixo que conoçe al dicho señor  go-
vernador  e a mateo de lescano de dos años a esta parte poco 
mas o menos 

preguntado por las generales dixo que es de hedad de treyn-
ta años poco mas o menos y que no es pariente de nynguna de 
laš partes e que a el no le va ynterese en este negoçio e que 
vença el que tuviere justicia 

VIII. a la otava pregunta dixo que este testigo vido al di-
cho mateo de lescano que llego adonde el dicho señor  governa-
dor estava  en el desaguadero conel dicho vergantin con jente e 
bastimentos e que llego a buen tienpo porque a la sazon  avia 

 pocos bastimentos en la tierra e queste testigo sabe que enello 
el dicho mateo de lescano sirvio a su magestad a lo que le pa-
reçe e auesto sabe desta pregunta 

IX. a la novena pregunta dixo que este testigo supo e vido 
quel dicho mateo de lescano entro con los dichos honbres syn 
camino a lo que la pregunta  dize  y queste testigo fue con el y 
que se paso trabajo enello e comian yerbas y palmytos y queste 
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testigo vido que tomo el dicho cacique que la pregunta  dize  e 
que hera lengua de nycaragua /f.° 487/ y  lo tubo en su poder 
hasta quel señor  governador  fue y quenello este testigo cree que 
sirvio a su magestad y esto sabe desta pregunta 

XII. a las doze preguntas dixo que  dize  lo que dicho tiene 
en que se afirma y es la verdad e publico e notorio e afirmose 
enello e firmoto de su nonbre cristobal de byllalobos 

el dicho diego osorio testigo 
presentado por parte del dicho 
mateo de lescano aviendo jurado 

segund derecho e prometido de dezir verdad e syendo pregunta-
do por el dicho ynterrogatorio dixo lo syguiente 

a la primera pregunta dixo que conoce a los contenidos en 
esta pregunta de casy cinco años a esta parte poco mas o me-
nos 

preguntado por las generales dixo que es de hedad de diez 
y ocho años o diez y nuebe e que no es pariente de nynguna 
de las partes ny le va ynterese en esta cabsa e que vença el 
que tuviere justicia 

II. a la segunda dixo que no la sabe 

III. a la tercera pregunta dixo que no la sabe 

¡III.  a la  quarta  pregunta dixo que no la sabe 

Y. a la quinta pregunta dixo que no la sabe 

VI. a la sesta pregunta dixo que sabe que es persona hon-
rrada e casado el dicho mateo de lescano e que tiene su casa 
poblada e por tal le tienen en esta tierra 

VII. /f.° 487 v.°/ a la setima pregunta dico que este testigo 
lo tiene por buen cristiano al dicho mateo de lescano e que lo 
demas contenido en esta pregunta que este testigo no a estado 
en los dichos sus pueblos para ver lo contenido en esta pre-
gunta 

VIII. a la otava pregunta dixo que lo que desta pregunta 

sabe es que este testigo  estava  en el desaguadero con el señor 

 governador  e que vido quel dicho mateo de lescano fue con un 
vergamtin e cierta jeMe que su muger del dicho  governador en-

viava  al dicho  governador  e que sabe que llego a buen tlenpo 
el dicho mateo de lescano e que llego a buen tienpo con el di- 
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cho vergantin e jente e bastimentos e questo sabe desta pre-
gunta 

IX. a la novena pregunta dixo que este testigo vido que] di-
cho señor  governador  envio al dicho mateo de lescano a lo con-
tenido en esta pregunta y estuvyeron en el dicho viaje el tienpo 
que la pregunta  dize  poco mas o menos e que vido que truxe-
ron un cacique al  governador  de paz e que hera lengua de la 
tierra a todo lo  qual  este testigo oyo dezir que se hizo servicio 
a su magestad y al dicho señor  governador  e questo ayo dezir 
a las presonas que fueron con el dicho mateo de lescano e que 
abyan pasado trabajo en lo suso dicho e questo sabe desta pre-
gunta 

X. a la deçima pregunta dixo que sabe quel dicho matee 
de lescano que bino donde el dicho señor  governador estava  en 
el desaguadero a esta çibdad e queste testigo se quedo alb e que 
no sabe lo que aca el dicho mateo de lescano hizo 

XI. /f.° 488/ a las honze preguntas dixo que no la sabe. 
a las doze preguntas dixo que no la sabe e que lo que dicho 

tiene es la verdad y afirmose enello e firmolo de su nonbre 
diego osorio 

el dicho francisco lopez vezi- 
no enesta çibdad testigo presen- 
tado por el dicho mateo de lesca-

no avierido jurado e syendo preguntado prometido de dezir syen-
do preguntado por el ynterrogatorio dixo lo sygúiente 

a la primera pregunta dixo que conoçe al dicho señor šover-
nador de seys años a esta parte y al dicho mateo de lescano de 
diez y ocho años a esta parte 

preguntado por las generales dixo que es de hedad de qua-
renta e ocho años y que no es pariente de nynguna de las par-
tes ny lleva ynterese en este negoçio e que venga el que tu-
viere justicia 

a la segunda pregunta dixo que no la sabe 
III.  a la tercera pregunta dixo que este testigo tiene a los 

yndios por enemygos de los cristianos e que padeçen algunas de 
las tachas contenidas en esta pregunta y esto sabe dello 

¡III.  a la  quarta  pregunta dixo que no sabe mas de oyr 
dezir quel dicho mateo de lescano  estava  en el desaguadero y 
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quel dicho caçique  estava  en esta çibdad e oyo dezir questava 
en el hato de vacas del dicho mateo de lescano -________ 

V a la quinta pregunta dixo que este testigo de ttenpo 
/f. 488 v.°/ que dicho tiene que conocio al dicho mateo de les-
cano y le a bisto ser un (sic)  asy a pie como a cavallo en esta pro-
vinçia quel señor  governador  le a encargado cargos de justicia 
y la a visto que a dado buena cuenta dello y esto sabe desta 
pregunta 

VI. a la sesta pregunta dixo que este testigo tiene al dicho 
mateo de lescano por tal como la pregunta  dize  e que bee ques 
casado e tiene su casa poblada e que bee que se sirve de sus yn-
dios medianamente como los demas vezinos y esto es lo que sabe 
desta pregunta 

VII. a la setima pregunta dixo que este testigo tiene al di-
cho mateo de kscano por buen cristiano y queste testigo cree 
que hara lo contenido en esta pregunta y lo a visto mandar a 
los honbres que tiene en sus plaças y esto sabe dello - 

.  a la otava pregunta dixo que este testigo vido al di-
cho mateo de lescano fue con el dicho vergantin e jente a don-
de el dicho señor  governador estava  

IX. a la novena pregunta dixo que no la sabe 
X. a la deçima pregunta dixo que no la sabe 
XI a las honze preguntas dixo que no la sabe 
XII a las doze preguntas dixo que lo que dicho tiene en 

que se afirma es verdad e publico e notorio para el juramento 
que hizo e firmolo de su nonbre Juan lopez 

el dicho martyn ruyz de bal- 
to 	 da testigo presentado por parte 

del dicho mateo de lescano  avien-
do jurado segund derecho e prometido de dezir verdad e syéndo 
preguntado por el dicho ynterrogatorio dixo lo syguiente 

a la primera pregunta dixo que conoçe al dicho señor  gover-
nador  y al dicho mateo de lezcano de quatro años a esta parte 
poco mas o menos 

preguntado por las preguntas generales dixo que es de hedad 
de Veynte e syete años poco mas o menos e que no es pariente 
de nynguna de las partes e que vença la parte que tuviere jus-
ticia 
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a la segunda pregunta dixó que este testigo bido que¡ dicho 
señor teniente hizo la dicha visytaçion en la vangasca y no en 
el pueblo de çindega en treze de mayo deste año este testigo 
estubo en el  dia  que visito en el dicho pueblo de abangasca y 
que hera en tienpo andava los yndios en la primera deservada y 
esto sabe desta pregunta 

a la terçera pregunta dixo queste testigo tiene el dicho caçi-
que e yndios por enemygos de los cristianos e de nuestra santa 
feé catolica e que son borrachos y someticos e queste testigo los 
tiene por mentirosos e por presonas que comen carne vmana e 
lo que dizen una vez lo desdizen dende a una ora e que son la-
drones e que por qualquyer cosa que les den  diran myle tray-
çiones  contra su /1.0  489 v.°/ amo y queste esto sabe desta pre-
gunta 

III!.  a la  quarta  pregunta dixo que este testigo sabe esta 
pregunta como enella se contiene preguntado como lo sabe dixo 
que porque (sic) en aquella razon el dicho mateo de lezcano 
esta en el desaguadero como la pregunta lo  dize  e que asy como 
vino a esta çibdad mando bolver al dicho caçique a su casa y 
escrivio a este testigo para que los prinçipales del dicho pueblo 
estavan mal con el dicho caçique los conçertase segund que pa-
teçera por una carta quel dicho mateo de lescano escrivio a la 

 qual  se remyte e que antes queesta carta escribyere el dicho ma-
teo de lescano a este testigo le dixo que el  pensava  llevar con-
sygõ al dicho pueblo al dicho caçique e que como determyno de 
tornar al dicho desaguadero le escrivio esta carta que dicho tiene 
y esto sabe desta pregunta 

V a la quinta • pregunta dixo que lo contenido en esta pre-
gùnta este testigo lo a õydo dezir publicamente y es publico y 
notorio 

Vi. a la sesta pregunta dixo que este testigo le tiene por 
vezino e tal como la pregunta  dize  e por una de las honrradas 
personas deste pueblo e queste testigo sabe que no tenga sus 
yndios como otra personas en el realejo ny en otras partes gran-
jetias nyngutias e questo sabe desta prdgunta 

VII. a la setima pregunta dixo que este testigo sabe esta 
pregunta como enella se contiene preguntado como lo sabe dixo 
que por /Lo,  490/ queste testigo lo a visto e pasad en forma y 
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manera que la pregunta lo  dize  e que quando el dicho mateo 
de lescano va a los pueblos va matando venados con su ballesta 
para dar a los dolientes porque no les hagan mal otra vianda e 
les haze benefyçios con aguamyl a los que tienen pechugeras y 
questo sabe desta pregunta 

VIII. a la otava pregunta dixo que este testigo sabe quel 
dicho mateo de lescano dexo su casa y muger e fue a lo conte-
nido en esta pregunta con un bergantin e gente a las provinçlas 
del desaguadero e queste testigo oyo dezir que llego a buen tien-
po e que tenia necesidad de ello el dicho  governador  e esto 
sabe desta pregunta 

IX. a la novena pregunta dixo que lo contenido en esta pre-
gunta este testigo lo oydo dezir a personas questuvieron en el 
dicho desaguadero que paso como la pregunta lo  dize  e queste 
testigo sabe quel dicho mateo de lescano fue a su costa y myslon 
al dicho desaguadero e questo sabe desta pregunta 

X. a la deçima pregunta dixo qûe este testigo sabe quel di-
cho mateo de lescano vino e torno del dicho desaguadero donde 
el dicho señor  governador  e que se enpeço adereçar para otra 
vez tornar alla y questando de camyno e adereçandose para se 
partir al dicho desaguadero e que¡ dídho mateo de lescano escri-
vio a este testigo una carta a çindega esta dezia que se  quedava 

 por lo que la dicha pregunta  dize  y esto sabe desta pregunta. 
XI. a la  onzena  pregunta dixo que  dize  lo que dicho 

/f.° 490 v. °/ tiene en la pregunta antes desta e que como el di-
cho mateo de lescano llego e hizo hilar unas mantas para un 
toldo que heran diez o doze a toda la pliça e queste testigo oyo 
dezir lil dicho mateo de lezcano que se  quedava  e que no heran 
menester las dichas mantas porque se  quedava  e no  tornava  al 
dicho desaguadero e questo sabe desta pregunta y que se que-
daron por hazer las dichas mantas segund el dicho mateo de 
lescano le dixo 

XII. a la dozena pregunta dixo que lo que desta pregunta 
sabe es queste testigo cree que luego pasando sa nt  juan  fue el 
dicho mateo de lescano al realejo e mando enviar un par de ca-
rretas para llebar suyas con tablas e pidio otra carreta prestada 
a quatro yezinos desta çibdad y queste testigo sabe que le dieron 
las dichas carretas las dichas presonas y que se llevo la dicha 
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tablazon  en las dichas carretas e questo es lo que sabe desta 
pregunta que este testigo  dize  lo que dicho tiene en que se afir-
ma y es publico e notorio e afirmoso enello y queste testigo 
tiene su dicho en este negocio en la confysion que se tomo de 
la visytaçion que se remyte a lo que dicho tiene en su confy-
sion ,y queste dicho qùe agora depone que sea todo uno sy al-
guna diferençia obyere y es la verdad e firmolo de su nonbre 
martyn ruys de balda 

e despues de lo suso dicho en 
publicaçion  de lescano. 	1 la dicha çibdad de leon quatro 

chas del mes de nov!enbre del 
¡f.° 491/ dicho año ante my el dlcth martyn mynbreño escribano 
de su magestad e publico é del termino desta cibdad e testigos 
el dicho señor  governador dixo  que este pleyto que trata en 
nonbre de la justicia real contra el dicho mateo de lescano pues 
el termino probatorio es pasado e dias mas que mandava e man-
do notefycar a la otra parte o a su procurador que para la pri-
¡nera abdiençia venga diziendo porque no se deba fazer la pu-
blícaçion en este caso porque en nonbre de la justicia real pedia 
publicaçion e aperçibimiento que pasado el termino le mandara 
hazer testigos el señor teniente luys de guevara e gonçalo  her-
nandez  e pero de Segovia 

e luego este dicho  dia  mes e año susodicho notefyque yo el 
dicho escrivano lo suso dicho a felipe de myranda procurador 
del dicho mateo de lescano testigos gonçalo de herrera escriva-
no de su magestad 

e despues de lo suso dicho en la dicha çibdad de leon ocho 
dias de novienbre del dicho año ante el dicho señor  governador 

 e por ante my el dicho escrivano pareçio presente el dicho fe -

lipe de myranda procurador del dicho mateo de lescano e pre-
sento la petiçion syguiente 

muy magnifico señor 

mateo de lescano preso en el pleyto de la visytaçion sobre 
que vuestra merced me tiene preso pido a vuestra merced man-
de hazer puhlicaçion de testigos pues pasado el tienpo de la 
prueva y me mande dar traslado de los testigos para que yo ale-
gue lo que a my derecho convenga e pido justicia 

35  
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/f.° 491 v.°/ e asy presentado pido lo enella contenido testi-
gos señor teniente luys de guevara 

e luego el dicho señor  governador dixo  que mandava e man-
do hazer la dicha publicaçion con el termino del derecho e que 

 avia  e obo las probanças y mando dar traslado dellas a las par-
tes para que aleguen de su justicia e derecho y mando notefy

-cario  a la otra parte lo  qual  yo el dicho escrivano notefyque  at 
 dicho felipe de myranda procurador del dicho mateo de lescanŒ 

testigo el dicho 
-  61 - 

yo el licenciado diego de he-
carçeleria a rodrigo de contre- rrera oydor de su magestad y su 
ras. juez de reeydençia enesta  provin- 

çia  de nycaragua mando a vos ro-
drigo de contreras que luego queste my mandamiento vos fuere 
notefycado tengays las casas de vuestra morada por carçer y 
della no salgays en vuestros pies ny ajenos syn my licencia y 
mando so pena de diez myle pesos de oro la mytad para la ca-
mara de su magestad y la otra mvtad para la obra de la yglesia 
tiesta çibdad en los quales vos doy por condenado lo contrario 
haziendo lo  qual  vos mando que asy hagays e conplays so la di-
cha pena por cabsas que hallo ny que resultan de la resydençia 
secreta e mando a vos luys  peres escrivano  de la dicha residen-
cia que se lo notefyqueys fecho en leon a  catorze  de jullio de 
myle e quinyentos y quarenta y quatro años el licenciado diego 
de herrera por mandado de su magestad luys perez escrivan@ 
de su magestad 

e despues de lo suso dicho en este dicho  dia catorze  de ju-
llio e del dicho año yo el dicho /f.° 4921 escrivano notefyque lo 
susodicho al dicho rodrigo de contreras en su presona testigos 
hernando de castrillo e peralvares de camargo e diego de trugillo 
luys perez descrivano de su magestad 

-  62 -. 
e despues de lo suso dicho en  quinze dias  del dicho mes de 

jullio del dicho año ante el dicho señor licenciado e ante my el 
dicho escrivano pareçio presente el dicho pero alvares de ca-
margo en el dicho nonbrc e presento un escrito syguiente 

muy magnifico señor 
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rodrigo  de contreras por presona de my procurador digo que 
a my noticia es venido que para averiguaçion de Cierto dicho que 
en la pesquisa secreta dizo Juan hernandez vuestra merced toma 
agora Ciertos testigos e para que conste quel dicho Juan  fer-
nandez  es my enemygo y a mucho que lo a sydo hago presen-
taçion de una fee de la acusaçion que en esta residencia el di-
cho Juan hernandez me a puesto la  qual  pido a vuestra merced 
mande a escrivano desta residençia saque en publica forma e 
ponga en el dicho proçeso de la dicha resydenç!a secreta e asy 
mysmo un traslado de la fee de la litespendençia que por my par-
te en el dicho proçeso del dicho Juan fernandez esta presen-
tado 

otro sy pido a vuestra merced me mande dar copia e traslado 
de lo que dixeron e  an  dicho agora nuevamente los testigos que 
sobre la averiguaçion de lo suso dicho vuestra merced oviere to-
mado o tomare para que yo me descargue delios e diga contra 
ellos lo que a my derecho convynyere y lo pido por testimonio 
con protestacion que hago que no lo haziendo no me /f.° 492 vi 
pueda parar ny pare perjuicio cosa alguna de lo que los dichos 
testigos dixeren ny vuestra merced en el caso hiziere sobre que 
pido justicia e testimonyo 

e asy presentado el dicho escrito en la manera que dicho es 
al dicho señor licenciado dixo que¡ no a tomado su dicho a Juan 
fernandez despues que se hizieron los cargos al dicho rodrigo de 
contreras que en lo demas  yara  justicia 

—63- 
e despues de lo suso dicho en el dicho  dia quinze  del dicho 

mes de jullio e del dicho año antel dicho señor licenciado e ante 
my el dicho escrivano pareçio presente el dicho peralvares de 
camargo e presento el escrito syguiente 

- 	muy magnifico señor 
rodrigo  de contreras por presona de my procurador digo que 

sobre los cargos que vuestra merced en esta resydençia me tiene 
puestos e descargos que yo a ellos tengo dado conviene a my 
derecho estar presente ante vuestra merced al tienpo Que se re-
latare el dicho proçeso para ynformar en las cosas que me con-
venian e por la carçeleria que vuestra merced me tiene puesta 
no a lugar de yr a hazerlo por tanto a vuestra merced pido me 
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mande dar licencia para que al tienpo que a vuestra merced se 
le relatere pueda yo yr a estar presente para el efeto suso dicho 
e para en quanto aquello se me alçe la dicha carçeleria sobre lo 

 qual  pido justicia y el officio de vuestra merced ynploro e pi-
dolo por testimonyo 

e asy presentado el dicho escrito en la manera que dicha es 
su merced dixo que no a lugar lo que pide testigos diego de tru-
xillo e francisco ramyres 

—'54— 

Por my el licenciado diego de 
/f.° 4931 sentençia de residen- herrera oydor de su magestad y 
lis de rodrigo de contreras. su juez de resydençia enesta pro- 

vinçia  de nycaragua visto este 
presente proçeso de resydencia secreta y los cargos que hize al 
dicho rodrigo de contreras y los descargos que dio e bisto todo 
lo demas que se debla de ver e myrar para justamente  senten

-çiar tenyendo  a dios ante mys ojos de quyen justo juyzio e sen-
tencia procede fallo que quanto al •primer cargo que hize al di-
cho rodrigo de contreras que se descargo byen e conplidamente 
consequençia de lo  qual  para que le debo asolver e asuelvo e. 
doy por libre e quito del dicho cargo 

quanto  al segundo y tercero y quatro cargos que por ser los 
dichos cargos graves e no dar descargo delios bastante el dicho 
rodrigo de contreras e porque no pareçen las provysiones e yns-
truçiones que sobre esto su magestad a dado e proveydo para 
esta provinçia mas de las questan en esta residençia puestas 
aunque sean por my hecho las diligençias neçesarias e que tomo 
las dichas provysiones e ynstruçiones que su magestad  envia  a 
las provinçias destas partes las enbia dirigidas a los  governa-
dores  y ellos pueden mostrarlas en hazer a su caso e proposyto 
y las otras escondeflas e no publicallas por tanto que remytia e 
remytio la sentençia e determinaçion de los dichos cargos a su 
magestad e a su real consejo 

quanto  al quinto cargo porque pareçe qué se descargaron 
/f.° 493 v.°/ pareçe no se prueba conplidamente asuelvo e doy 
por libre del dicho cargo al dicho rodrigo de contreras 

quando  al sesto cargo porque pareçe que se descargo byen e 
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conplidamente asuelbo  e doy por libre a rodrigo de contreras en 
este cargo 

quanto  al setimo cargo por quanto por este proçeso consta 
que al tienpo quel dicho luys de guevara teniente del dicho ro-
drigo de contreras conoçio en grado de apelaçion de lo dicho en 
el capitan castañeda teniente del dicho rodrigo de Contreras dio 
contra el dicho horosco a que le cortasen la mano y en dozientos 
pesos para la camara de su magestad el dicho rodrigo de con-
treras  estava  presente en esta çibdad de leon e lo vio e consintio 
quel dicho luys de guevara conoçiese de la dicha cabsa del di-
cho horosco por ser su criado en el dicho grado de apelaçion 
no syendo juez ny pudiendo lo ser en el dicho grado de apela-
çion y que asy mysmo consta quel dicho  roman  por myedo que 
tuvo del dicho rodrigo de contreras y su teniente luys de gue-
vara se retruxo al monesterio de la merced desta çibdad e que 
consta quel dicho rodrigo de Contreras dio yndios al dicho ro-
man syn  ayer otra cabsa para se los dar syno por que hiziese el 

dicho perdon que hizo por la di-
con cien pesos camara 	1 cha cuchillada dada alevosamen- 

te estando durmiendo por ser 
como hera el dicho  roman  un honbre viandante e no vezino desta 
provinçia por lo quel dicho rodrigo de contreras pareçio e consta 
sea culpado eneste cargo e por la dicha culpa que del dicho car-
go e proçeso tocante a este cargo resulta contra el dicho rodrigo 
de contreras condeno al dicho rodrigo de contreras en çien pesos 
para la camara de su magestad 

fi.0  4941 quanto al otavo cargo atento que ay parte que pide 
por demanda publica asuelvo al dicho rodrigo (le contreras de 
la ynstançia deste juycio 

quanto  al nobeno cargo por que pareçe ayer muchos quere-
llosos del dicho rodrigo de contreras no ayer proveido los dichos 
yndios e plagas dellas como debia en lo  qual  pareçe  el dicho ro- - 

drigo  de contreras culpado y el remedyo toca a su magestad que 
debo de remytir e remyto la determinaçion e punyçion y  sen-

tençia deste  cargo a su magestad y a los señores de su muy alto 
consejo 

en quanto al deçimo y  onze  y doze e treze e  catorze  e  quin-
ze  y diez y seys y diez y syete cargos atento quel dicho rodrigo 
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de contreras no a guardado lo que su magestad a mandado por 
sus provysiones que disponen que los hijos legitimos ayan los 
yndios que tenian sus padres a falta de hijos ayan los yndios que 
tenian sus maridos difuntos en lo  qual  a sydo y es cosa muy 
grave e digna de punyçion e remedio el  qual  remedio yo no lo 
puedo dar ny remediar por la nueva hordenança de su magestad 
que manda que no oyan pleytos de yndias y al real servicio de su 
magestad convyene que la merced que su magestad hizo a los 
hijos y mugeres de los que tenian yndios por las dichas provy-
siones se afirme y no sean defrabdados de la dicha merced y se 
quiten a los que ynjustamente los tienen por contra la dicha pro-
vyison y merced de su magestad por tanto que debo remytir 
e remyto la punyçion e castigo e remedio dello a su magestad e 
a su muy alto consejo 

en quanto al diez y ocho e veynte e çinco e veynte e seys 
/f.° 494 v.°/ e veynte e nueve y treynta e quatro e treynta e  çin

-co  y treynta e seys y treynta y siete e treynta e nuebe y quarenta 
y quarenta e un cargos atento que no obedeçir e conplir las pro-
visiones de su magestad es crymen gravisimo mayormente enes-
tas  partes y que por este proçeso consta el dicho rodrigo de con-
treras ayer tenido formas y maneras para no conplir las provy-
siones de su magestad e de sus reales abdiençias dando respues-
tas y escusas yndebidas para no las conplir e fazer su voluntad e 
no lo que las dichas provysiones mandan y lo que hera justicia 
e porque los que traian las dichas provisiones por no bolver a 
las dichas abdiençias reales se dexistiesen e apartasen de lo que 
pidian e hiziesen lo quel dicho rodrigo de contreras quena e por 
que otras no procurasen las dichas provisiones pues vejan que 
no se conplian y lo que por es que los que la traian e requerian 
con ellas al dicho rodrigo de contreras los prendia e hazla e hizo 
muchas vejaçiones y molestia afirmando luego contra ellos pro-
çesos e haziendo yo afirmaçiones para dar color a las dichas pu-
siçiones e molestias que heran segund pareçe por este proçesø 
de resydençia que debo condenar y condeno al dicho rodrigo de 
contreras por las culpas que contra el resulta deste dicho proçe-
so de resydençia en el  qual  toca a estos dichos cargos en myle 
castellanos de oro para la camara de su magestad y en seys anos 
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de destierro desta çibdad en çinco leguas alrrededor del termino 
de leon quales le suspendo que no 

cien mil castellanos, 	 pueda tener cargo y aministra- 
camara. 	 çion  de justicia y en lo que  to- 
destierro y suspenssion de  of-  ca a las penas pecuniarias  conte- 
fiçio  y mas las otras penas. 	tildas en las dichas provysiones 

con que fue requerido lo reservo 
-e remito a su magestad y a su muy alto consejo la determinaçion 
y sentencia de las dichas penas pecunarias contenidas /f.° 4951 
en las dichas provysiones en que pareçe ayer encurrido el dicho 
rodrigo de contreras 

en quanto al dizynueve cargo que debo asolver y absuelvo e 
doy por libre al dicho rodrigo de contreras en lo que toca al 
cargo que le hize de hernando de haro e ochoa doriondo por  quan-
to  el dicho rodrigo de contreras se descargo byen e conplida-
mente y que lo demas que lo debo de remytir e remyto a su 
magestad y a su muy alto consejo 

en quanto al veynte cargo que debo de asolver e asuelvo e 
doy por libre al dicho rodrigo de contreras en lo que toca al 
cargo que le hize del dicho hernan dalvarez y que lo que toca al 
dicho juan hernandez le asuelvo de la ynstançia deste juicio aten-
to que ay parte que pide por demanda publica 

en quanto al veynte e un cargo que debo de asolber e asuel-
yo e doy por libre al dicho rodrigo de contreras por quanto se 
-descargo byen e conplidamente 

en quanto al veynte e dos cargos atento que pareçe por una 
çedula de su magestad que lo contenido en este cargo se trata 
en el consejo real de yndias con los herederos del dicho licen-
ciado castañeda que devo de remytir e remyto lo tocante a este 
-dicho cargo a su magestad e a su muy alto consejo 

en quanto al veynte e tres cargos que por quanto pareçe que 
por descargo de la dicha resyden- 

con cien pesos camara 	 ;ia ayer servido parçial en la ad- 
mynistraçion  de la justicia el di-

cho rodrigo de contreras le condeno en çien pesos de oro para 
la dicha camara 

en quanto a veynte e quatro cargo atento que pareçe  /f.° 495 v.°/ 
y consta no ayer avido arca de tres llaves ny aun de una llave 
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para poner los libros y escrituras del cabildo de la dicha çibdad 
y que se pudiera ayer echado alguna pena y aplicado para ha-
zer la dicha arca como se  an  aplicado para otras cosas no tan 
neçesarias que le debo de condenar e condeno en çinquenta pesos 

de oro la mitad para la dicha ca-
cincuenta pesos por mitad. 	mara y la otra mitad para hazer 

las arcas para esta çibdad de leon 
e para la çibdad de granada en questen las escrituras y libros 
de los dichos cabildos en quanto al veynte e syete •cargo por 
ser cosa tocante a yndios lo remito a su magestad e a los de su 
muy alto consejo 

en quanto al veynte e ocho cargo que por la culpa que deste 
proçeso de resydencia resulta contra el dicho rodrigo de Contre- 

ras çerca de lo contenido en este 
con doscientos pesos camara cargo condeno al dicho rodrigo 
y un año de destierro, de contreras en dozientos pesos 

de oro para la camara de su  ma-
gestad y en un año de destierro desta çibdad el  qual  año corra 
luego que fuera pasados los dichos seys años 

e quanto al treynta cargo que le debo de condenar y condeno 
al dicho rodrigo de contreras en 

con cincuento pesos camara 	çinquenta pesos de oro para la 
dicha camara e reservo su dere-

cho a salvo al dicho martyn ruyz de balda 
en quanto al treynta e un cargo que por la culpa que contra 

el dicho rodrigo de contreras re- 
(roto) 	 sulta del dicho proçeso que se 

con cien pesos camara 	hizo contra el dicho alonso de 
¡con que debo de condenar e con-

deno al dicho rodrigo de Contreras en çien pesos de oro para la 
dicha camara 

en quanto al treynta e dos cargos que atento que consta quel 
dicho rodrigo de Contreras por el proçeso que /f.° 4961 hizo con-
tra el dicho  capitan calero quel dicho rodrigo de contreras tuvo 
preso ynjustamente al dicho capitan mas de dos meses e des- 

terrado tres meses syn cabsa ny 
con cien pesos camara razon syendo persona calificada 

y abonada y ofreciendo fyança. 
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como ofreçio que debo de condenar e condeno al dicho rodrigo 
de contreras en Cien pesos de oro para la dicha camara 

en quanto al treynta e tres cargo que por la culpa que con-
tra el dicho rodrigo de contreras resulta del proçeso que! dicho 

rodrigo  de contreras hizo contra 
con cien pesos para la camara el dicho geronimo cordovin que 

debo de condenar e condeno al 
dicho rodrigo de contreras en Cien pesos de oro para la dicha 
camara 

en quanto al treynta e ocho cargo que por ser cosa que toca 
al ayer e hazienda real de su magestad que debo de remytir e 
remyto la determinaçion punyçion y sentencia deste cargo a su 
magestad y a su muy alto consejo 

en quanto al quarenta e dos cargo que por ser cosa que toca 
al tratamyento de yndios y las provysiones de su magestad a 
enviado a estas partes Cerca de lo contenido en el dicho cargo 
yo no las e visto mas de una provysion que manda al dicho  go-
vernador  y obispo desta provinçia tasen los tributos que los 
dichos yndios  an  de dar aunque hechas las dilijençias neçesaria 
que debo de remytir remyto la determynaçion y sentencia deste 
dicho cargo a su magestad y a los señores de su muy alto con-
sejo 

las quales dichas condenaçiones de suso sentençiada mando 
al dicho rodrigo de contreras que las de e pague al tesorero de 
su magestad dentro de nuebe dias primeros syguientes para que 
se echen en la caxa de las tres llaves y de notiçia dello al con-
tador de su magestad para que haga /f.° 496 v.°/ cargo de las 
dichas condenaçiones al dicho tesorero y asy mysmo mando al 
dicho rodrigo de contreras salga a conplir el destierro en que 
en esta sentençia le e condenado dentro de treynta dias de como 
esta my sentencia le fuere notefycada el  qual  destierro no que-
brante so pena quel destierro sea doblado e de dos myle pesos 
de oro para la dicha camara e asy lo pronunçio y mando por 
esta ¡ny sentencia jusgando enestos escritos e por ellos el licen-
ciado diego de herrera 

en la çibdad de leon desta provinçia de nycaragua vyernes 
diez y ocho dias del mes de jullio de myle e quinyentos y qua-
renta y quatro años el dicho señor licenciado diego de herrera 
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oydor  de su magestad y su juez de resydencia en esta provinçiçt 
de nycaragua dio y pronuncio esta sentencia estando en abdien-
çia publica syendo presente por testigos bartolome tello e mar-
tyn deszquivel fator de su magestad e andres de sevilla e Juan 
hernandez e pero nuñez e otros luys perez escrivano de su 
magestad 

e despues de lo susodicho es- 
notefycaçion. 	 te dicho  dia  diez y ocho de jullio 

M dicho año yo luys perez es-
crivano de su magestad lei e notefyque de berbo ad verbo esta 
sentencia al dicho rodrigo de Contreras e dixo que la oye syen-
do presente por testigos el tesorero pedro de los nos e pero 
hernandez e garçia del castillo e diego de trugillo luys perez 
escrivano de su magestad 

—65-- 
e despues de lo suso dicho en diez y nuebe dias del dicho 

mes de jullio e del dicho año antel dicho señor licenciado e ante 
my el dicho escrivano pareçio presente el dicho peralvarez de 
camargo en el dicho nonbre e presento el escrito syguiente 
Jf.°  4971 	 muy magnifico señor 

rodrigo  de contreras e luys de guevåra por persona de nues-
tro procurador dezimos que nuestra merced nos, mando encar -
celar seys dias a para sentençiar esta resydençia lo  qual  vues-
tra merced ya a fecho y pues no ay cabsa para que debamos 
estar preso a vuestra merced pedimos e suplicamos nos mande 

 alçar  la dicha carçeleria sobre que pedimos justicia y el muy 
magnifico oficio de vuestra merced ynploramos 

• luego ,el dicho señor licenciado dixo que lo oye 
• despues de lo suso dicho en el dicho  dia  diez y nueve de 

jullio del dicho año antel dicho señor licenciado y ante my el 
dicho escrivano pareçio presente el dicho peralvares de camar

-ge.  en nonbre del dicho rodrigo de contreras e presento ante su 
merced un escrito syguiente 

muy magnifico señor 
rodrigo  de contreras por presona de my procurador dixo que 

ya vuestra merced sabe como estoy encarçelado por mandamyen
-to  de vuestra merced pues que ya la residencia e la pesquisa se-

creta e de los cargos que delta se me hizieron estoy por vuestra 
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merced sentençiado e por las culpas que contra my resultaron 
e por la dicha sentcnçia no estoy condenado en pena porque 

 deha  estar preso a vuestra merced pido y suplico me mande al-
ear la dicha carçeleria e sy neçesarìo es yo estoy presto de dar 
las fianças que en tal caso se requieren para lo  qual  e su muy 
magnifico oficio de vuestra merced ynploro e pido justicia rodri-
go de contreras 

e asy presentado el dicho escrito su merced dixo que dando 
depositario legos llanos y abonados  It°  497 v.°/ de las condenj-
çiones pecuniarias en que fue condenado los quales se obliguen 
de acodir con las dichas penas pecuniarias en quel dicho rodrigc 
de contreras fue condenado por la dicha resydençia a quyen en 
nonbre de su magestad los obyere de ayer e cobrar las dichas 
condenaçiones syendolas por su magestad mando que por otro 
juez conpetente dentro del termino que le fuere asignado le alç-
la carçeleria testigos bartolome tello e antonio de çarate e per 
garçia luys perez escrivano 

—68— 
en la çibdad de leon desta provinçia de nycaragua veynte 

dias del mes de jullio del dicho año de myle y quinyentoè y 
qurenta y quatro años ante el muy magnifico señor licenciado 
diego de herrera oydor en la abdiençia de los confynes e su juez 
de resydençia en esta dicha provinçia de nycaragua por su  ma-
gestad e por ante my luya perez escrivano de su magestad y de 
su jusgado pareçio presente pedro de los nos tesorero de su 
magestad en esta dicha provinçia e dixo quel se constituya e 
constituyo por deposytaryo de todos los pesos de oro en que 

rodrigo  de Contreras  governador 
 el thesorero se constituye por 1 que fue desta provinçia fue con-

depositario de las condena- denado en la resydençia que por 
clones, el dicho señor licenciado le fue 

tomada en la pesquisa secreta en 
tal manera que  dara  e pagara los dichos pesos de oro de las di-
chas condenaçiones cada y quando le fueren pedidas e deman-
dadas por juez conveniente a su magestad o a quyen en su real 
nonbre los obyere de ayer luego de llano en llano que para ello 
fuere requerido como tal depositario so las penas /f.° 498/ en 
que caen e yncurren los depositarios que no acuden con los de- 

www.enriquebolanos.org


556 	 COLECCIÓN  SOMOZA 

positos  que enello son hechos de mas de dar e pagar los dichos 
pesos de oro de las dichas condenaçiones asy como por mara-
vedises y ayer de su magestad para lo  qual  todo que dicho es 
asy tener e guardar e conplir e pagar obligo su presona o bye-
nes e dio poder conplido a qualesquyer justicia de sus mage 
tades e renuncio todas e qualesqueyr leys de que en este caso 
se pueda aprovechar e lo firmo de su nonbre testigos que fueron 
presente a todo lo que dicho es luys de la rocha e alonso torre-
jon e andres çenteno vezinos desta dicha çibdad pedro de los 
nos 

e luego el dicho señor licenciado aviendo visto el dicho de 
(roto) de su contenido dixo que  alçava  y  alço  la dicha carçele-
ria que tiene puesta al dicho rodrigo de contreras testigos los 
dichos el licenciado diego de herrera 

-  67 - 
e despues de lo suso dicho en veynte e uno & jullio e del 

dicho año ante el dicho señor licenciado e ante my el dicho es-
crivano pareçio presente el dicho pero alvarez de camargo en 
nonbre del dicho rodrigo de contreras e presento el escrito sy-
guiente e una provysion de su magestad firmada del prinçipe 
nuestro señor e refrendada de Juan de samano su secretario y 
sellada con su real sello su tenor de lo  qual  es este que se sigue: 

muy magnifico señor 
rodrigo  de contreras por persona de my procurador paresco 

ante vuestra merced sintiendome por agraviado de una senten-
cia que vuestra merced dio contra my por el proçeso de la res>'-
dençia secreta que vuestra merced de su oficio tomo /f.° 498  v.°f 
e por los cargos que della me hizo en la  qual  dicha sentencia me 
condeno en çierta cantidad de pesos de oro y en çierto destierro 
desta çibdad de leon con çino leguas a la redonda e suspension 
de oficios por çierto tienpo y algunos de los dichos cargos remy-
tia su magestad y a los señores de su real consejo de yndias la 
determinaçion delIos segund questo y otras cosas en la dicha 
sentençia se contiene a que me refiero cuyo tenor avido aqui por 
repetido digo hablando con el acatamiento que devo la dicha  sen

-tençia  ser ynjusta y muy agraviada contra my por muchas cab-
sas e razones de nulidad y agravio que del proçeso de la dich: 
resydencia e de los cargos e descargos della resultan e por otras 
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muchas que ante la superior jurisdiçion entiendo e  protesto de-
zir e alegar que he aqui por espresada y como de tal apelaçion 
de vuestra merced e de la dicha su sentencia en quanto es o 
fuere ser a su (todo esto está ilegible por estar roto)  perjuyzio 
para antes su magestad e para ante los señores de su real con-
sejo de yndias e para ante quyen e con derecho deba su cuya 
proseçion e anparo pongo my persona e byenes e pido a vuestra 
merced me otorgue esta da (sic) my apelaçion los apostolos della e 
sy taçita o espresamente me fuere denegada otra e otra vez ape 
lo e todas las que de derecho soy obligado con todas las soleni

-dades  que de derecho se requyeren y lo pido por testimonyo ro-
drigo de contreras 

e para que la dicha apelaçion aya mejor lugar con la fyança 
que tengo dada hago presentaçion desta provysion de su  ma-
gestad la  qual  pido a vuestra merced guarde e conpla como enella 
se contiene en quanto /f.° 499/ haze en my favor y no en mas ny 
aliende y pido a vuestra merced que quedando un traslado de la 
dicha provysion en este proçeso se me mande volver original-
mente e lo pido por testimonyo 

don carlos por la divina clemençia enperador senper agusto 
rey de alemania e doña juana su madre y el mysmo don caz -los 
por la graçia de dios reys de castilla de leon de aragon de las 
dos çeçilias de jerusalen de navarra de granada de toledo de 
valençia de galizia de mallorcas de sevilla de çerdeña de cordova 
de corçega de murçia de jaen de los algarves de aljezira de gi-
braltar de las yslas de canaria de las yndias yslas e tierra fir-
me del mar oçeano condes de barçelona de flandes e de tirol etc. 
a vos el licenciado diego de herrera oydor de la abdiençia e 
chançilleria real que avemos mandado proveer en los confynes 
de las provinçias de guatemala e nycaragua nuestro juez de re-
sidencia de la dicha provinçia de nycaragua salud e graçia se-
pades  (roto) de contreras nuestro  governador  que fue de la di-
cha provinçia nos a fecho relaçion que se teme que en la resy-
dençia que le tomardes a el y a sus tenientes e ofyciales  (roto)  

tienpo que  an  tenido los dichos ofiçios algunas presonas por ayer 
fecho justicia dellas  (roto) la dicha provança procuran de le mo-
lester ynjustamente y que asy mysmo vos de vuestro oficio ha-
reys contra ello algunas condenaçiones y querreys  executar  en- 
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ellos y en byenes las sentençias que dierdes syn enbargo de las 
apelaçiones que ynterpusiere de que reçibiran mucho daño y nos 
sqplico vos mandasemos que apelandose por su parte o de los 
/f.o  499 v.°/ dichos sus tenyentes e ofiçiales de las sentençias 
contra ellos dierdes les otorgasedes sus apelaçiones e sobre seyse 
desla execuçion delas tales condenaçiones o como la vuestra 
merced fueselo quel visto por los del nuestro ¿onsejo de las yn-
dias fue acordado que debiamos mandar de esta nuestra carta 
Para vos en la dicha razon e nos tubimoslo por byen por la  qual 

 vos mandamos que las condenaçiones que por bos fueren fechas 
en la dicha resydençia contra el dicho rodrigo de contreras o con-
tra sus tenientes y oficiales por bia de derecho e baraterias o. 
cosas mal llevadas hagays que las que fueren de veynte myle 
maravedises abajo las paguen Juego y las que fueren de veynte 
myle maravedises arriba las deposyte segund e como se con-
tienen en los capitulos de corregidores e juezes de resydençia 
que sobre ello dispe  (roto)  syn enbargo de dicho rodrigo de con-
treras de los dichos sus tenientes e oficiales fueren ynterpuestas 
de las dichas condenaçiones y en quanto a las otras condena-
çiones que contra ellos fizierdes de los pleytos  (roto) fueren mo-
vidos sobre las sentencias que dieron en las cabsas que ante ellos 
pendieron (roto) durante el tienpo de sus cargos diziendo  (roto 
sentenciado e que hizieron de pleyto ajeho suyo sy  (roto)  rodri-
go de contreras o sus tenientes e oficiales apelaren de las dichas. 
condenaçiones por vos contra ellos fechas les otorgueys la tal 
apelaçion o apelaçiones para que le puedan proseguir ante los 
del dicho nuestro consejo y sobre ser en la execuçion dellas du-
rante la apelaçion de los tales pleytos dando primeramente /f.° 5001 
troto) el dicho rodrigo de contreras y sus tenientes e ofyçiales. 
(roto) e pagar lo jusgado Cerca de lo suso dicho e los unos ny 
los otros no fagades ny fagan en deal por alguna manera so pena 
de la nuestra merced e de diez myle maravidies para la nuestra 
camara  dida  en la villa de valladolid a syete dias del mes de 
setienbre de myle e quynientos e quarenta e tres años yo el 
prinçipe yo Juan de samano secretario de sus çesareas e cato-
licas magestades le fize escrebir por mandado de su alteza e 
por el dotor bernal el licenciado gutierre velazquez el licenciada. 
salmeron registrada (roto) bachiller blas de saavedra. 

(La mitad inferior del folia no está.)  
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DCIX  

PESQUISA SECRETA SEGUIDA POR EL OIDOR DE LA AUDIENCIA DE LOS 
CONFINES,  Lic.  DIEGO DE HERRERA, EN LA CUAL SE APOYARON 
LOS JUICIOS DE RESIDENCIA SEGUIDOS CONTRA EL. GOBERNADOR RO-
DRIGO,  DE CONTRERAS, EL TESORERO PEDRO DE LOS Ríos y EL TE-
NIENTE DE GOBERNADOR LUIS DE GUEVARA. [Archivo General de 
Indias, Sevilla. Justicia 297.] CONTIENE LAS SIGUIENTES PIEZAS: 

NOTA.—Aquí figuraba la Real Cédula expedida en Valladolid. 
a 7 de septiembre de 1543, que se encuentra publicada bajo el 
número  DLXXXVIII,  a página 515 del tomo VII de la presente 
Colección. 

IV 41 Sepan todos los  vezinos  y moradores  desta çibdad  de 
 leon  y  çibdad  de granada e puerto del  realejo  y nueva  segovia  y 

las  demas  otras personas  asy  españoles como naturales de esta 
 provinçia  de  nycaragua  como el muy magnifico señor licenciado 

 diego  de  herrera oydor  de su  magestad  .en la real  abdiençia  de los 
confines e su juez de  residençia  en esta  provinçia  toma y a de 
tomar  resydençia  a  rodrigo  de  contreras  governador  que a  sydo 

 en esta dicha  provinçia  e a sus tenientes e oficiales regidores al
-guaziles  y  escrivanos  y otros oficiales del dicho  governador  y a 

sus tenientes  sy  alguna persona quisiere pedir e' demandar su 
justicia contra los  suso  dichos y cada  bno delios parescan  ante 
su merced de  oy  en adelante que su merced  ioš oyra  e guardan 
su justicia y  ansy mysmo  manda que los que  ovyeren  de poner 
demanda  asy çeviles  como criminales contra los  suso  dichos las 
pongan con palabras  onestas  y  nynguno  sea osado a  dezir  pala-
bras desacatadas al dicho  governador  e a las otras personas  suso 

 dichas con  aperçimyento  que se les  hara  que  seran  castigados ny 
mas ny menos que lo fueran  sy  se les  dixeran tenyendo  los dichos 
cargos de que se les toma  resydençia  porque venga a noticia de 
todos se manda pregonar  publicamente  el licenciado  diego  de 

 herrera.  
en la  çibdad  de  leon treze dias  del mes /f.° 4 v.°/ de  junyo  de' 

 myle  e  quinyentos  y  quarenta  y  quatro  años fue pregonado lo  suso 
 dicho  publicamente  por voz de  alonso felipe  pregonero  syendo 
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presentes por testigos diego sanches e alonso diaz de gibraleon e 
alonso mendez e gonçalo cano e diego nuñez y otras muchas per-
sonas estando en la  plaça  publica desta çibdad en haz de mucha 
gente que alli  estava  paso ante my luys perez escrivano de su  ma-
gestad 

sepan todos los vezinos y moradores desta çibdad de leon e 
çibdad de granada e puerto de realejo e nueva segovia y las minas 
e otras presonas asy españoles como naturales desta provinçia 
de nycaragua en como el muy magnifico Señor licenciado diego 
de berrera oydor de su magestad en la su real abdiençia que 
resyde en la çibdad de graçias a dios e su juez de residençia en 
esta dicha provinçia a de tomar su resydençia a rodrigo de con-
treras  governador  que a sydo en esta dicha provinçia y a sus te-
nientes oficiales justicias regidores e alguaziles y escrivanos y los 
otros oficiales del dicho  governador  e sus tenientes por ende sy ay 
algunas personas que quyeran pedir e demandar su justicia con-
tra los suso dichos y cada uno de ellos parezcan ante su merced 
dentro de quarenta dias primeros syguientes que corran y se cuan-
tan dende treze dias deste mes de junio que su merced oyra e 
guardara su Justicia e porque venga a notiçia de todos y no pue-
dan pretender ynorançia mandase apregonar publicamente /t.° 51 
en esta çibdad y en la dicha çibdad de granada e puerto de la po-
sesion del realejo y en la nueva segovia el licenciado diego de 
herrera por mandado de su merced luys perez escrivano de su 
magestad 

en la çibdad de granada de la provinçia de nycaragua sabado 
 catorze  dias  del mes de junyo de myle e quinyentos e quarenta y 

quatro años yo antonio espino escrivano publico e del consejo des-
ta çibdad doy fee como  oy  dicho  dia  por la mañana salyendo de 
mysa mayor se apregono publicamente el mandamyento yuso 
contenido del muy magnifico señor licenciado diego de herrera 
oydor de su magestad e su juez de resydençia desta dicha pro-
vinçia estando çerca de la puerta de la yglesia desta çibdad de la 

 plaça  publica della a altas vozes por  boz  de juan lopez pregonero 
estando presentes la justicia e regimiento desta çibdad y se apre-
gono el dicho mandamyehto segund y como en el se contiene tes-
tigos el padre juan farían vicario e melchior de maluenes e Juan 
lejano notario de la yglesia e otros muchos que ende estavan 
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en  Eec  de lo  qual  lo  (yrme  (le my  nonbre  paso ante my  antonio 
despino escrivano  publico y del consejo 

sepan los  vezinos  y moradores del puerto del  realejo asy  es-
pañoles como naturales de esta  provinçia  de  nycaragua  como el 
muy magnifico señor  diego  de  herrera oydor  de su  magestad ysu 

 juez de  resydençia  en esta  provinçia  de  nycaragua  que toma re- 
sydençia  a rodrigo  de  contreras  governador  que a  sydo  en esta di-
cha  provinçia  e a sus /f.° 5  v.°I tenyentes  e oficiales justicias e re-
gidores e  alguaziles  y  escrivanos  e los otros oficiales del dicho 

 governador  y a sus tenientes por ende  sy  ay algunas  presonas  que 
quieran pedir e demandar su justicia contra los soso dichos pa-
rezca ante su merced dentro de  quarenta  días primeros  syguien

-tes que corren e se cuentan desde  treze  días  deste  mes de junio 
que su merced les  oyra  e guardara su justicia e porque venga a 
noticia de todos e no puedan pretender  ynorançia  mandase  apre-
gonar publicamente  en este dicho puerto el licenciado  diego  (le 

 herrera  por mandado de su merced  luys  peres  escrivano  de su 
 magestad  

en este  realejo  termino de ]con  desta provinçia  de  nycaragua 
 estando a la puerta de la  yglesia  del dicho  realejo  en jueves  veynte 
 e  seys  días del mes de  julyo  de  myle  e  quinyentos  e  quarenta  e 
 quatro  años ante el muy noble señor  diego gaytan  teniente en 

este dicho  realejo  por su  magestad  y en  presençia  de my  martyn 
 ramos de  anguelo  teniente de  escrivano  mayor y  escrivano  en 

este dicho  realejo  por  boz  de francisco  espadero yndio  ladino se 
pregono el mandamiento  desta  otra parte contenido  syendo testi-
gos a lo ver pregonar  geronimo  de  santana  piloto e francisco de 

 valda  oliva herrero e  alonso sevastian alguazil  y otras muchas 
personas estantes en este dicho  realejo  e yo el dicho  escrivano 

 doy  fee  que ley todo el dicho  mandamyento  al dicho pregonero 
todo de verbo ad verbo el  qual  lo pregono en  boz  alta que todos 
los  questavan  a la redonda lo podían entender  ques  fecho ud supra 
paso ante my mar /f.o 61  tin  ramos de  angulo escrivano  

juramento de los testigos  cue dixeros  sus dichos en la pesquisa 
secreta tomados por el señor licenciado  diego  de  herrera oydor  de 
su  magestt-1 e  jues  de  resydenç!a  -- 

en la  çibdad  de  leon desta provinçia  (le  nvcaragua  en  treze 
dcste  dicho mes de  junvo  de  myle  e  quinyentos  e cuarenta y 

36  
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quatro  el dicho« señor licenciado en presençia de my luys  peres 
escrivano  de su magestad e de la dicha resydençia tomo e reçibio 
juramento de martyn desquivel (ator de su magestad en. esta 
provinçia de nycaragua por dios e por santa maria e por las pala-
bras de los santos quatro ebangelios e por la señal de la cruz 
donde puso su mano derecha que dina verdad de lo que supiese e 
le fuese preguntado en este caso ques tomado su dicho el  qual 
dixo sy  juro y amen testigos que lo vieron jurar francisco ramires 
e diego de trugillo - 

e despues de lo suso (ficho en 
r 	 1 este dicho  dia treze  de junyo e 

M dicho año el dicho señor li-
cenciado hizo pareçer ante sy a pero sanches vezino desta çibdad 
de leon e tomo e reçibio del juramento en forma de derecho por 
dios e por santa maría e por las palabras de los santos quatro 
evangelios e por la señal de la cruz en Que puso su mano derecha 
en que diría verdad de lo que supiese e le fuese preguntado y 
asolviendo el dicho juramento dixo sy juro amen testigos que lo 
vieron jurar francisco ramirez e diego de çayas 

e despues de lo suso dicho en este dicho  dia treze  de junyo 
e del dicho año el dicho señor licenciado tomo e reçibio jura-
mento en forma de derecho segund los de suso de francisco nuñes 
e de pedro martyn zanbrano vezinos desta çibdad los quales e 
cada uno delIos dixeron sy juro y amen testigos que lo vieron 
jurar diego sanches e francisco ramires e diego de trugillo 

e despues desto en  catorze  
e 	 dias del dicho mes de junyo e del 

dicho año el dicho señor licen-
ciado en presençia de my el dicho escrivano tomo e reçibio jura-
mento en forma devida de derecho de fernando de haro el  qual 
asolviendo  el dicho juramento dixo que dina verdad de lo que 
supiesse en este caso testigos que lo vieron jurar francisco rami-
res e diego de çayas 

despues  de lo suso dicho en 
e 	 catorze dias  del dicho mes de ju- 

nyn  del dicho año el dicho señor 
licenciado hizo pareçer ante sy a geronimo cano e luys flamen-
co e alonso mendes vezinos desta çibrlad e tomo e reçibio jura- 
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mento por dios e por santa maria e por las palabras de los santos 
quatro evangelios e por la señal de la cruz en que pusieron sus 
manos derechas e que dirian verdad de lo que supieran en este 
caso e asolviendo el dicho juramento dixeron sy juro y amen 
testigos que vieron jurar al dicho alonso mendes francisco rami-
res e diego de truxillo e al dicho geronimo cano fernando de 
haro e diego de truxijo e al dicho luys flamenco francisco rami-
res e andrés de la  mesquita  alguazil  

e despues de lo suso dicho en 
tú el dicho  dia catorze  de junio del 

dicho año el dicho señor licen-
ciado tomo e recibio juramento en forma de derecho segund los 
de suso de luys de pineda vezino de la çibdad de granada e asol-
viendo el dicho juramento dixo sy juro y amen testigos que la 
vieron jurar francisco ramires e diego de trugilló 

e despues desto en el dicho 
to 	

¡ 
 dia catorze  de junio del dicho 

¡  año el dicho señor licenciado to-
mo e reçibio juramento en forma de derecho de Juan de  salaman-
ca vezino desta  It'  71 çibdad el  qual  prometió de dezir verdad 
de lo que supiese e le fuese preguntado testigos que lo vieron Ju-
rar diego de trugillo y francisco ramires 

e despues de lo suso dicho en 
el dicho día  catorze  de junio del 
dicho año para çierta averigua-

çion hizo pareçer ante sy a bartolome gonzales vezino desta çib-
dad e tomo e reçibio del juramento en forma de derecho e so car-
go del  qual  prometio de dezir verdad testigos que lo vieron ju-
rar diego de trugillo e francisco ramires 

e despues de lo suso dicho en 
to 	 quinze dias del dicho mes de ju- 

nyo  del dicho año el dicho se-
ñor licenciado para cierta averiguaçion hizo pareçer ante sy a 
peralvare de oviedo e tomo e recibio juramento en forma de 
derecho segund los de suso e prometio de dezir verdad testigos que 
lo vieron Jurar,  diego de trugillo e francisco ramires estantes en 
esta çibdad 

e despus de lo suso dicho en el dicho  dia quinze  de junyo del 
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dicho año el dicho señor licenciado para Vierta averiguaçion tomo 
e reçibio juramento en forma de derecho de pedro de çiancas e 
asolviendo el dicho juramento dixo sy juro y amén testigos que 
lo vieron jurar diego de trugillo e françisco ramires estantes en 
esta dicha çibdad 

e despues de lo suso dicho en 
to Hez e seys dias del dicho mes de 
• ---------------- junio e del dicho año el dicho 
señor licenciado hizo pareçer ante ay a antonio torrejon alcalde 
ordinario /f:' 7 v.°/ e vezino desta çibdad de leen e tomo e reçibio 
juramento en forma de derecho segund los demas y asolviendo 
el dicho juramento dixo sy juro y amen testigos que lo vieron ju-
rar andres de la  mesquita  e francisco ramires 

e despues de lo suso dicho en 
t. 	 diez e seys dias del dicho mes 

de junyo e del dicho año de myle 
equinyentos e quarenta e quatro año el dicho señor licenciado hizo 
pareçer ante sy a pables  peres  vezino clesta çibdad  e tomo e reçi-
bio del juramento en forma derecho segund los demas e prometio 
de dezir verdad tefligos que lo vieron júrar andres de la  mesquita 

 alguazil  e francisco ramires 
e despuesd€sto en este dicho 

día diez y seys de junyo del di- 

--  che año el dicho señor licenciado 
para Cierta averiguaçion tomo e reçibio juramento de geronimo 
cano vezino desta çibdad y prometio de dezir verdad testigos que 
lo vieron jurar francisco ramires e diego de trugillo - 

e despues de lo suso dicho en 

el dicho  dia  diez e seys de junyo 

del dicho año el dicho señor li- 

cenciado hizo pareçer ante sy a alonso çerbigon e tomo e reçibio 
juramento en forma de derecho segund los demas e asolviendo el 
dicho juramento dixo sy juro y amen testigos diego de trugillo e 

francisco ramires 
e despues de lo suso dicho 

diez e syete de junio del dicho 

- - 	-  año de myle e quinyentos c qua- 

renta y quatro años el dicho señor licenciado hizo pareçer ante  Sy 
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a cristoval garçia vezino desta çibdad del  qual  su merced /f.° 81 
tomo e reçibio juramento en forma de derecho segund los demas 
e prometio de dezir en este caso que les tomado su dicho testi-
gos que lo vieron jurar francisco ramires e diego trugillo estan-
tes en esta çihdad 

e despues de lo suso dicho en 
t° 	 diez y ocho dias del dicho mes 

de junyo del dicho año el dicho 
señor licenciado hizo pareçer ante sy a juan de la calle vezino 
desta çibdad de leon e tomo e reçibio juramento en forma de de-
recho e asolviendo el dicho juramento dixo sy juro y amen testi-
gos que lo vieron Jurar francisco ramires e diego de trugillo es-
tantes en esta çibdad 

e despues de lo suso dicho en 
t. 	 el dicho  dia  diez e ocho dias 

de junyo y del dicho año el dicho 
señor licenciado hizo pareçer ante sy a ochoa doriondo vezino 
desta çibdad e tomo e reçibio juramento en nonbre de dios e de 
santa maria e por las palabras de los santos quatro ebangelios e 
por la señal de la cruz que puso su mano derecha de dezir verdad 
de lo que supiere e le fuere preguntado y asolviendo el dicho ju-
ramento dixo sy juro y amen testigos que lo vieron jurar francis-
co ramires e diego de trugillo 

e despues de lo suso dicho en 
diez e nuebe dias del dicho mes 
de junio e del dicho año el dicho 

señor licenciado hizo pareçer ante sy a juzu caraballo /f.° 8 v. °/ 

vezino de la çibdad de granada del  qual  el dicho señor licencia-
do tomo e reçibio juramento en forma de derecho e prometio de 
dezir verdad testigos que lo vieron jurar francisco ramires e diego 

de trugillo 
e despues de lo suso dicno en 

t. 	 diez e nuebe de junyo del dicho 
año el dicho señor licenciado to-

mo € reçibio juramento en forma de derecho de martyn nlys de 

halda estante en esta çibdad so cargo del  qual  prometio de dezir 

verdad testigos que lo vieron jurar bartlome tello e francisco ra-
mires 
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te 	 veynte e bno de junyo e del dicho 
ano el dicho señor licenciado hizo 

pareçer ante sy a francisco romero e andres de sevilla vezinos des-
ta çibdad de granada de los quales e de cada uno delios fue reçi-
hido Juramento en forma de derecho segund los de suso los qua-
les asolbiendo el dicho juramento dixeron sy juro y amen testi-
gos que los vieron jUrar francisco ramires e diego de trugillo es-
tantes en esta çibdad 

e despues de lo suso dicho en 
veynte  e tres dias del dicho mes 

- de junio e dei dicho año el dicho 
señor licenciado para Cierta averiguaçion hizo pareçer ante sy 
a alonso torrejon alcaide e tomo e reçibio juramento en forma 
de derecho segund los de suso e asolviendo el dicho juramento 
dixo sy juro y amen testigos que lo vieron jurar francisco rami-
res e diego (le trugillo 

e despues de lo suso dicho en 
to 	 veynte e tres dias  /f.°. 9/ del di- 
- -  ho  mes de junio e del dicho año 

el dicho señor licenciado para çierta averiguaçion hizo pareçer 
ante sy a pero martyn zanbrano y al tesorero pedro de los nos y 
garçia del castillo y Juan alonso e cristoval bravo e diego nuñes 
telles e hernandes de los quales fue reçibido juramento en forma 
de derecho e prometieron de dezir verdad testigos que los vieron 
jurar francisco ramires diego de trugillo 

e despues de lo suso dicho en 
e 	 veynte e çinco de Junyo del dicho 

--  año el dicho señor licenciado para 
averiguaçion hizo pareçer ante sy a pero tomas valençiano e Juro 
en forma de derecho testigos que lo vieron jurar francisco ramires 
e diego de trugillo 

en veynte e tres dias del di - 

to 	 cho mes de junyo del dicho año 
- 	 l dicho señor licenciado para 
Cierta averiguaçion tomo e recibio juramento de hernando del 
castrillo so cargo del qual prometio de dezir verdad testigos que 
lo vieron jurar hernando de  calis  e diego de trugillo 
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e despues de lo susodicho en 
tu 	 veynte e seys dias del dicho mes 

-.  de junio e del dicho año el dicho 
señor licenciado hizo pareçer ante sy a felipe de myranda e luys 
de la rocha de los quales fue reçibido juramento en forma de de-
recho e prometieron de dezir verdad testigos que lo vieron ju-
rar francisco ramires e antono de Carate estantes en esta çib-
dad 

e despues de lo suso dicho en 
te 	 veynte e seys de junyo del dicho 
_____ - -- 	 año fue reçibido juramento de 
hernan sanches  e prometio de dezir verdad testigos que lo vieron 
jurar el alcalde alonso torrejon e francisco ramires 

e despues de lo suso dicho en 
t. 	 veynte e syete dias del dicho mes 

-----y de Junyo e del dicho año el di-
cho señor licenciado para Cierta averiguaçion hizo pareçer ante 
sy a francisco sanches vezino de la çibdad de granada e a juan 
hernandes portugues e tomo e reçibio delIos juramento en forma 
de derecho so cargo del  qual  prometieron /f.° O v.°/ de dezir ver-
dad testigos que vieron jurar al dicho francisco sanches andrcs 
de la  mesquita  e francisco ramires y al dicho Juan fernandes pero 
garçia e diego de trugillo 

e despues de lo suso dicho en 
veynte  e ocho dias del dicho mes 
de junyo e del dicho año el dicho 

señor licenciado tomo e reçibio juramento en forma de derecho 
de francisco sanches bezino de la çibdad de granada y asolvien-
do el dicho juramento dixo sy juro y amen testigos que lo vieron 
jurar francisco ramyres e diego de trugillo 

e despues de lo suso dicho en 
t° 	 j  catorze dias  del dicho mes de 

Jullio  del dicho año el dicho se-
flor licenciado para cierta averiguacion tomo e reçibio juramento 
en forma de (sic) diego sanches bezino desta çibdad e prometio de 
dezir verdad testigos que lo vieron jurar francisco ramires e diego 
de trugillo 
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e despues de lo suso dicho en  
to 	 quinze dias  del dicho mes de 

- 	jullio  e del dicho año el dicho se- 
ñor licenciado para cierta averiguaçion hizo pareçer ante sy a Juan 
de la calle e tomo e reçibio del juramento en forma de derecho e 
asolviendo el dicho Juramento dixo sy juro y amen testigos que 
lo vieron jurar francisco ramires e diego de trugillo 

en fee de lo cual lo firme de my nonbre 
luys  peres 

escrivano  de su magestad 
(firma y rubrica) 

por las preguntas syguientes y 
/f.° 10/ ynterrogatorio de la cada una dellas  art  de ser pro-
pesquisa secreta. guntados los testigos que se  an  

de tomar en la pesuisa e red-
dençia secreta que se toma e haze a rodrigo de contreras  gover-
nador  que fue desta provincia de nycaragua y sus lugartenientes 
y los otros sus oficiales y las otras personas contenidas en la pro-
vysion de su magestad 

1. a la primera pregunta sean preguntados sy conoçen a ro-
drigo de contreras a sus lugartenientes que  an  sydo  en esta dicha 
provinçia y como se llaman y sy conocen a los alguaziles mayore€ 
y menores que  an  sydo  del dicho rodrigo de contreras  y  de sus 
tenyentes y asy mysmo a los escrivanoš publicos e de  governa-
çion  e a los regidores desta çibdad de leon e de los pueblas des-
ta governación que son y  an  sydo  en tienpo del dicho rodrigo de 
contreras 

fue preguntado por las preguntas generales de la ley sy son 
enemygos de los suso dichos o de alguno delios e sy les tienen 
odyo o enemystad o sy los  an  castigado por algunos delitos y eçe

-sos  e sy por alguno delios fueron castigados en alguna cabsa civil 
o crimynal o sy son ynducidos atraydos e dadivados para dezir 
sus dichos 

II. yten sy saben que los soso dichos e cada uno /f.° 10 v.'/ 
delIos ayan guardado e defendido la Jurisdiçion real y los dere-
chos e prehemynençias e testimonio real que no se usurpasen por 
los juezes eclesiasticos e ayan orocurado que le sean leydas car-
tas para ynyun (sic) de cabsas que ante ellos pendian 
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III. yten sy  saben etc. como los suso dichos e cada uno delios 
an tratado las cosas del servicio de dios nuestro señor espeçial-
mente lo tocante a la conversion de los yndios naturales desta pro-
vinçia 

III!. yten sy  saben quel dicho  governador  o sus iugartenyen-
tes ayan herrados algunos yndios libres contra la forma y borde-
nança que le está dada por su magestad 

Y. yten sy saben que lo suso dichos o algunos delios ayari 
consentido llevar desta provinçia para el peru e para otras par-
tes yndios libres y esclavos sy se  an  consentido vender yndios 
libres 

VI. yten sy  saben que¡ dicho  governador  o su lugartenyen-
tes ayan dysymulado e ayan sydo remysos en castigar los eçesos 
e delitos que se hayan cometido en esta provinçia especialmente 
muertes y heridas de yndios syendoles denunçiado o sabiendolo 
ellos 

VII. yten sy  saben quel dicho  governador  o sus ofyciales ayan 
violentado los cabildos desta çibdad e de lo ciernas a ella sujetas 
amenazando e atemorizando a los regidores e ofyciales de los di-
chos ofyçios del cabildo e cabildos quitándoles la libertad de vo-
tar libremente e sy por fuerça e violentamente han quitado los 
ofyçiales e puesto otros y puesto escrivanos criados suyos por 
fuerça 

/f 111 VIII. yten sy saben etc. quel dicho rodrigo de con-
treras o lugartenyentes ayan proveydo los yndios que ayan vaca-
do contra la forma e provysion de su magestad. quitandolos e no 
los dando a los conquistadores e pobladores dandolos a personas 
ynablies y que no los merecen - 

IX. yten sy  saben de que manera el dicho  governador  o sus 

lugartenyentes  an  usado de los dichos sus ofyciales con las per-

sonas que ante ellos  an  nedido  justicia e sy la han dexado de ha-
zer por amor o desamor o parçialidad o remysion o de otra mane-
ra o sy saben que le ayan dexado de hazer por ruego e dadivas o 
promesas o proçedido en la admynistraçion della o sy han visto 
que en los que ante ellos le pedian los ayan tratado mal de pala-
bras diziendoles algunas ynjuriosas palabras e mal tratamiento 
digan lo que saben 

X. yten sy  saben etc. que¡ dicho  governador  o sus lugarte- 
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nyentes ayan  castigados los pecados publicos asy como usorarios 
e amançebados adevinos e que dizen cosas por venir juegos re-
nyegos blasfemias e otros semejantes delitos denunçiado o (le 
ofycio sabiendolos ellos de qualquyer manera 

XI. yten sy saben quel dicho  governador  o su lugartenyen-
te ayan visitado los lugares de su jurisdiçion desta provincia y 
ay se han ynformado e vino se administrar la justiçia en ellos. 

XI!. yten sy  saben etc, que ayan fecho algunas condenaçiones 
para la camara y fysco de su magestad e obras publicas y sy las 

 an  dexado  de  executar  e poner en ff.° 11 v.°/ poder del escriva-
no del consejo e ay saben que ayan llevado parte para sy dellas y 
gastadolas en algunos gastos no neçesarios e ay  an  ouesto recabdo 

 e tenido fidelidad en la hazienda de su magestad 
XII!. yten  ay saben quel  governador  y su lugartenyentes e 

ofyçiales e algunos delios ayan sydo parçiales e tenido mas amys-
tad con algunos caballeros e regidores e otras personas de esta 
çibdad que con otros mostrandose mas favorables a onos que a 
otros e ayan fecho algunas confederaçiones con ellos e por la 
dicha cabsa aya fecho mas o menos justicia que avian de hazer 
digan lo que saben 

XIII!. yten sy  saben que durante él tienpo de su ofycios el 
dicho  governador  y sus tenyentes que tenian cargos de la justiçia 
ayan sydo abogados o procuradores de los pleytos e cabsas ajenas 
que' dentro del termino de su jurisdiçion se tratavan e ayan dado 
algunas personas en los tales pleytos syendo de su jurisdiçion. 

XV. yten sy  saben que ayan llevado o cobrado algunos  ma-
ravedies  de pena ante que las partes en ella yncurriesen fuesen 
primeramente oydas e las tales sentençias consentidas e pasadas 
en cosa jusgada y fecho algunos ygualos sobre ellas con las partes 
que enellas yncurrieron 

XVI. yten sy  saben que ayan guardado y fecho guardar las 
loables costunbres e hordenanças desta çibdad sobre la  governa-
çion  de lo tocante al byen publico e sy sobre la eleçion de algunos 
ofyciales  an  dado por ello algunas dadivas e promesas digan lo 
que saben 

/f.° 121 XVII. yten sy saben que  an  procurado que en las di-
chas çibdades aya carçeles convenibles e prisiones e recabdo para 
los presos e guarda delIos - 
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XVIII. yten sy  saben etc. sy  en el cabildo e regimiento desta 
çibdad  an  procurado que aya arca en questen los previlegios e es-
crituras del consejo guardadas y a buen recabdo conforme al ca-
pitulo de regidores tenyendo llaves para ellas y las syete parti-
das e leys de fuero e ordenamiento de real y las prematicas de los 
reynos de su magestad y sy  an  puesto el  aranzel  de escrivano de 
consejo desos derechos en la casa de regimiento e cabildo 

XIX. yten sy  saben que ayan consentido llevar en esta çib-
dad e su tierra nuevas inpusiçiones e nuevos pedidos e sy los que 
ansy han llevado los dichos ynpusiciones e pedidos los ayan cas-
tigado conforme a las leys destos reynos 

XX. yten sy  saben que ayan procurado en las obras publicas 
que se avian de hazer e del consejo fuesen a menos costa de lo 
que se avian de hazer e mas provecho del consejo e con acuerdo 
de los regidores desta çibdad 

XXI. yten sy  saben que  an  consentido hazer e  an  fecho de-
ramos en esta çibdad y su tierra e mas de los tres myle mara-
vedies syn licencia de su magestad 

XXII. yten sy  saben que ayan consentido traer vara de jus-
tiçia en esta çibdad o su jurisdiçion a presona alguna syn nue tu-
viese poder de su magestad e de dicho  governador  

/f.° 12 v.°/ XXIII. yten sy saben etc. quel dicho  governador 
 o sus lugartenyentes ayan tenido deligençia en castigar los tes-

tigos falsos 
XXIII!. yten sy saben etc. que ayan consentido predicar en 

esta çibdad bulas e yndulgençias syn primeramente sean vistas 
y esaminadas por el obispo o por las otras personas a quyen es 
cometido lo susodicho por letras apostolicas de nuestro muy 
santo padre 

XXV. yten sy  saben e ayan llevados vistas de acesorias de 
proçesos de derechos demasyados o penas de conyçillo syn el de-
lito ser caso de muerte o en caso que el culpado no mereçiese 
muerte 

XXVI. yten sy  saben que  an  llevado derechos de las execu-
çiones antes de ser contenta la parte e quel  governador  aya lleva-
do mas del salario que por su provysion les mando dar o sy sa-
ben que ayan açetado conpromisos en los pleytos que ante ellos 
pudiesen como jueçes ordinarios 
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XXVII. yten si saben etc, quel dicho  governador  o sus ofycia-
les ayan tomado o llevado cosas de oro e plata o moneda o seda 
e pana e otra cosa dadivas e promesas que le fuesen fechas a ello 
o a otros por ello o cosas de comer o bever de presonas que ante 
ellos litigasen o de otras cualesquyer personas que sean prometi-
da a otros en su nonbre o dado por ellos 

XXVII!. yten ay saben que¡ dicho  governador  o su ofycial 
ayan hecho fuerça a mugeres casadas bibdas onestas o donce-
llas o ay  an  vivido desonestamente dando mal enxenolo y  an  es-
tado en algund pecado publico 

XXIX. yten sy  saben quel dicho  governador  o sus ofyc!a!es 
les ayan obedeçido las cartas e provysiones e mandamientos rea-
les y fecho con toda diligençia lo enello contenido 

XXX. yten  ay saben que  an  procurado el dicho  governador  e 
sus ofyciales el byen pro comund desta çibdad haziendo adobar los 
camynos e fuentes e puentes e calles e las otras obras publicas 
e sy  an  visitado los pesos y medidas e carneçerias e todas las 
otras cosas publicas durante el tienpo de sus ofycios y questa 
çibdad estuviese byen proveida de los niantenymientos necesarios 
e convenybles preçios 

XXXL yten sy  saben quel  governador  o sus ofyciales e lu-
gartenientes  an  procurado de tomar las cuentas de los propios e 
repartimyentos e sisas desta çibdad e de los alcançes (lelIa e  an 

 fecho cargo al mayordomo desta çibdad e ay  an  sydo remysos  e 
negligentes 

XXXII. yten sy  saben etc. que los alguaziles  an  dexado  de 
prender alguno teniendo mandamiento para ello por algund  rue-
go o amystad o por alguna cosa que le diesen o prometiesen e  sy, 

 an  prendido alguna presona syn mandamyento y le han fecho 
alguna ynjuria o tratado mal los presos e no como devian no les 
dexando dar de comer a sus oras otra cosa alguna contra razon 
e sy  an  dexado  /f.° 13 v.°/ de  executar  los mandamyentos del 

 governador  y sus tenyentes digan lo que saben 
XXXIII. yten sy  saben que las naborias que vacaban por 

muerte del que las tenia las encomendava a sus criados e a otras 
personas para que se sirvyesen de naborias como de antes 	- 

XXXIII!. yten sy saben quel dicho  governador  e sus tenyen-

tes  an  fecho dexaçiones y molestias a los que apelavan de sus 
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scntençias  y no les consentian poniendo presonas en los camynos 
que los prendiesen y mandando que no les diesen navyos ny los 
dexasen enbarcar para panama donde estaba la abdiençia real 
liara donde apelavan 

XXXV. yten sy saben quel dicho  governador  o sus tenyentes 
ayan visytado y fecho visytar los pueblos de yndios desta gover-
naçion e ynformandose de los malos tratamyentos que los cabis-
ques e otras personas  an  fecho a los naturales e castigados sus 
eçesos 

I. primeramente sy conocen a 
ynterrogatorio contra los re- los regidores desta çibdad Je 
gidores. leon e çibdad de granada e villas 

e lugares desth governaçion que 
entran ordinariamente en cabildo y alyuntamiento 

II. yten sy saben que los dichos regidores ayan reçydydo e 
resyden en sus ofycios de regimyento y entran en regimyento los 
tijas ordinarios del año que son obligados a las cosas acostum-
bradas 

/f.° 141 III. yten sy saben que entre los dichos regidores 
que son y  an  sydo  en esta çibdad e algunos delios aya algunas 
parçialidades o diferençias en perjuiçio e daño de la republica e 
de la buena governaçion e regimyento desta çibdad y sy  an  fecho 
algunas ordenanças en deserviçio de su magestad e sy saben que 
quando  estan  en regimyento procuran lo que convyene a sus 
debdos e paryentes y que se haga aunque sea contra justitia. 

¡III. yten sy saben quelos dichos regidores ayan llevado al- 
gunos serviçlos cohechos por nonbramiento de otros ofyçiales e 
sy  an  llevado posturas de pescado e frutas e otros bastimentos. 

V. yten sy  saben que ayan tenido deligençia en tomar las 
quentaE de los propios e cosas nerteneçientes a esta dicha çibdad 
y  sy  an  procurado que se hagan byen las rentas desta çibdad o 
sy tienen o  an  tenido parte enellas e sy saben que los dichos regi-
dores con la justicia ayan dispensado en algunas penas de las 
ordenanças que perteneçian a esta çibdad 

VI. yten sy  saben que los dichos regidores ayan tenido coy-
dado de visytar las carneçerias e pescaderis desta çibdad e ha-
ziendo que estuviesen basteçidas de buenas carnes e buenos pes-
cados e a buenos preçios 
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I. primeramente sy conocen a 
ynterrogatorio contra los escri-  1 los escrivanos publicos e de go-
vanos publicos e de  governa- vernaçion desta çibdad  que son 
çion desta çibdad.  1  e  an  sydo  

11. yten sy saben etc. que los 
dichos eserivanos publicos e de go /f.° 14 v. °/ vernaçion ayan usa-
do byen sus ofycios continuando las abdiençias y sy van syendo 
llamados para hazer los contratos y escrituras e abtos e requeri-
mientos que requyeren a sus ofyçios y sy  an  denagado  so ofyçio 
no dando testimonyos o no queriendo notefycar provysiones 

III. yten sy  saben que ayan llevado derechos demasyados de 
los contenidos en el arancel desta çibdad e derechos que no pu-
diesen llevar 

III!. yten sy  saben etc, que ayan fecho algunas falsedad en 
sus ofycios de cuya cabsa se ayan seguido daños a algunas per-
sonas 

Y. yten sy saben que los escrivanos ayan fecho los proçesos 
que ante ellos pasan en hoja de pliego entero e las escrituras que 
ante ellos pasan sy las tienen e  an  tenido byen guardadas para dar 
quentas dellas a sus dueños o sy por las buscar e dar a las panes 
llevan e  an  llevado algunos pesos de oro mas de sus derechos 
que les perteneçian por las tales escrituras 

VI. yten sy  saben que los dichos escrivanos ayan llevado al-
gunos derechos de los proçesos que pasan ante ellos perteneçien-
tes al consejo desta çibdad de parte desta çibdad 

VII. yten sy  saben que los dichos escrivanos ayan llevados 
algunos cohechos o dadivas (le las partes que ante ellos truxesen 
pleytos o sy por enemystad o por amor ayan detenido los prole-
sos y escrituras de no losdar a las panes que los pidian e /f.° 151 
fecho alguna cosa yndebida e ynjusta en sus ofyçios descrivanos. 

1. primeramente sy conocen a 
qontra los escrivanos del con- los escrivanos del consejo desta 
sejo. çibdad e de la çibdad de grana- 1 da e lo demas desta governaçion 
y sy saben que los susodichos ayan fecho byen sus ofycios tenien-
do buen recabdo en las escrituras de conçejo e sy saben que aya" 
llevado derechos demasyados (le los que pueden llevar segund el 
areançel acostunbrado 
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I. sy conoçen a los procura- 
contra los procuradores. 	dores desta çlbdad que son ordi- 

narios en la abdiençia della -- 
II. yten sy saben que usan byen e fielmente sus ofyçios de 

procuradores y dan buena cuenta a las partes de sus pleytos y sy 
saben que  an  llevado algunos pesos de oro o maravedis por de-
xarse de los dichos pleytos en perjuicio de las partes a quyen 
ayudavan e sy saben que las partes las dieron para los letrados e 
que se los diesen y dexasen en  sy  algunos dineros de los que die-
sen parte a los letrados digan lo que saben 

juro en treze de junyo de myle 
testigos tomados en la  pesqui-  quinyentos quarenta  y quatro.  
sa  secreta. 	 el martyn desquivel (ator e 
to 	 1 veedor de su magestad en 

/f.° 15  vV.  esta provinçya de 
nycaragua testigo reçihido para la pesquisa secreta aviendo jura-
do en forma debida de derecho e syendo preguntado por el dicho 
ynterrogatorio dixo e declaro lo syguiente testigos que lo vieron 
jurar andres de la  mesquita  e diego de trugillo 

I. a la primera pregunta dixo que conoçe a rodrigo de contre-
ras  governador  que a sydo desta provincia e a luys (le guevara 
tenyente que a sydo enella del dicho rodrigo de contreras e a 
pedro de los ríos tenyente e  governador  que a sydo en esta dicha 
çibdad e conoçio a martyn mynbreño escrivano que fue de gover-
nacyon e asy mysmo conoçio a peñalosa e a mescua e a castrillo 
alguaziles mayores que  an  sydo  en esta provinçia e asy mysmo 
conoçe a badajoz e que al presente no tiene memoria de los de-
mas alguaziles menores porque a poco que esta en la tierra e que 
asy mysmo conoçe a diego sanches escrivano e a francisco ruys e 
conoçio al dicho martyn mynbreño que fue escrivano e conoçio a 
a salvador de medina escrivano que a sydo en esta çibdad e que 
conoçe a los regidores del año pasado e del presente - 

fue preguntado por las preguntas generales dixo que a sydo 
preso tres vezes por el tesorero Pedro de los nos e por guevara 
syendo tenyente el dicho pedro de los nos e  governador  y el di-
cho guevara alcalde syn ayer razon ny cabsa más de que porque 
dezia que se metiese el oro en la caxa de  tas  tres llaves e  procurava 

 el serviçio de su magestad y la guarda de su hazienda y ques- 
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tos agravios entiende pedir en su  tienDo  pero que por eso no 
 dexara  de  dezir  verdad en todo lo que te fuere preguntado con-

forme juramento que tiene fecho fue  estraida  a la memoria la 
pena del falso testigo  yques  de  hedad  de mas de  treynta  años. 

II. a la segunda pregunta  dixo  que  tïo  la sabe  
III. a la  terçera  pregunta  dixo quel  no a visto  quel  governa-

dor  ny su  tenyente ayan  fecho lo contenido en la pregunta e  sV  

lo han fecho este testigo no lo sabe  
liii.  a la  quarta  pregunta  dixo  que no la sabe 
V. a la quinta pregunta  dixo  que este testigo a  oydo dezir 

 a muchas personas en esta  çibdad  de cuyos nombres no se acuer-
da como  pedro  de los nos cuando fue a  panama  esta postrera vez 
que  avra  Cinto o  seys  meses poco mas o menos que saco esclavos 

 desta provinçia  muchos  yndios consygo  y que no sabe  sy heran 
 esclavos o libres y que  oyo dezir  que  heran  Cien  pieças  los que  asy 

llevo e  consintio  llevar a los que  yban  con el en el  navio  y  quedello 
 hizo  ynformaçion  al licenciado pineda juez de  comysion  que fue 

en esta  provinçia  e a que se refiere e que no se acuerda ante que 
 escrivano  paso e que cree que antes pero  mendes escnivano  e  aues

-to  sabe  desta  pregunta y no otra cosa 
VI, a la  sesta  pregunta  dixo  que no la sabe porque a  questa 

en esta tierra dos años e no mas. 
VII. a la  setima  pregunta 

sobre los alcaldes  hordinanios. dixo  que lo que esta pregunta 
sabe es que por el  prinçipio  des- 

te año fueron  nonbrados  y elegidos por alcalde  hernan nyeto  e 
 pablos  peres  e por regidores  alonso çervigos  e palma  ¿ cristoval 

sanches  e hato e  ochoa doriondo  e  queste  testigo como regidor 
perpetuo estuvo a la dicha /f?' 16 v.°/  eleçion  los  quales vsaron 

 sus  ofyçios  e  asybando  los dichos sus  ofiçios  vino  rodrigo  de 

 contreras  de  castilla  e  asy  como llego  renovio  los alcaldes e re- 
gidores  so.color  de una  provysion  que  dixo  que  traya  lo  qual 

 hizo dando entendimiento a lo que nos contenía en la dicha 
 provysion  o se  contenia  enella  e hizo alcaldes e regidores los que 

quiso e por  byen  tuvo e quito a este testigo la libertad que tenia 
de votar libremente e que por Ciertas cosas que este testigo no 
quiso  açetar ouel  dicho  rodrigo  de  contreras  le  dezia  mando traer 

 alguazil  para le prender y este este testigo lo hizo sentar en  
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libro de cabildo y lo pidio por testimonyo para que constase 
Th fuerça que le hazia y que de todo ello se remyte al libro del 
cabildo e questo sabe desta pregunta y no otra cosa 

VIII. a la otava pregunta dixo que lo que desta pregunta 
sabe e a visto es que en el tienpo que este testigo a queda en 
esta provinçia a visto que a vacado algunos yndios asy en tien-
po del tesorero pedro de los nos como en tienpo de rodrigo de 
contreras los quales los han dado a mestizos e a personas que no 
los mereçian ny son conquistadores como su magestad manda e 
que a oydo dezir a algunos vezinos desta çibdad quexandose que 
ay el dicho  governador  rodrigo de contreras lo a tenido por  cos

-tunbre  y que asy es publica voz y fama en esta dicha çibdad e 
queste testigo se le han quexado algunos conquistadores dello. 

IX. a la nobena pregunta dixo que este testigo a oydo dezir 
a vezinos desta çibdad quel dicho  governador  rodrigo de con-
treras  /f.° 171 a sydo favorable a sus criados y amygos que a el 
se  an  alegado y que entre los vezinos no a movido pleytos syno 
son los que a maltratado el dicho rodrigo de Contreras y asv 
Tnysmo el dicho pedro de los nos a sydo honbre que a ti-atado 
muy mal a los vezinos e que en el repartimyento de los dichos 
yndios los  an  dado a sus criados y amygos e a mentirosos e a 
muchos como tiene ikclarados y questo sabe desta pregunta. 

X. a la deçima pregunta dixo 
Juegos publicos. 	1 que este testigo sabe que en el 

tienpo  que fue tenyente el dicho 
luys de guevara e pedro de los nos e  governador  el dicho rodrigo 
de contreras este testigo a visto que a vido muchos juegos en esta 
çibdad e que no a visto que se ayan castigado e que a vido que 
siendo teniente de  governador  e alcalde el dicho luys de guevara 

 an  jugado mucho en su casa delante del dando mesa teniendo  pe-
daços  de oro delante y que no vido que lo castigo antes lo  con-
sentia  e no lo  castigava  (sic) e que de los que asy jugavan no se 
acuerda de sus nombres 

XI. a la honzena pregunta dixo que no lo a visto hazer ny 
lo sabe por respeto queste testigo syenpre a estado enfermo o 
preso 
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XII. a las doze preguntas di- 
Penas de camara. 	 xo que a bisto que los que  an  

sydo  condenados para la camara 
de su magestad los  an  pagado e puestose recabdo enello cobrando-
los el tesorero pedro de los nos pero que no los a metido en la 
caxa de su magestad antes se a oydo dezir publicamente que a 
gozado e gran Ir.. 17 v.°/ geado conello y queste testigo comŒ 
ofycial de su magestad le a requerido ponga la hazienda de su 
magestad en su casa y asy se lo dixo al dicho pedro de los nos e 
requerido a sus tenyentes que fueron por su absençia los quales 
se llaman hernandes e luys de guevara los quales no lo quisyeron 
cunplir y este testigo lo hizo sentar en el libro de acuerdo e lo 
tomo por testimonyo y queste testigo presento en razon dello una 
provysion de su magestad al dicho hernandez y al dicho guevara 
los quales no le quisieron cunplir lo  qual  todo constara por el li-
bro de acuerdo donde todo esta asentado y este testigo en razon 
de ello tiene un proçeso hecho por donde constara lo que tiene 
declarado en esta pregunta el  qual  proçeso  esta en poder del 
dicho mendes e questo sabe desta pregunta 

XIII. a la trezena pregunta dixo que este testigo en  ei  tienpo 
 que a questa en esta çibdad a visto quel dicho  governador  y sus 

tenyentes  an  sydoparçiales  e tenido su amystad con unos que 
con otros e mostradose mas favorables a unos que no a otros y 
queste testigo syenpre a oydo dezir quel dicho rodrigo de con-
tretas y sus tenyentes  an  dexado  de hazer justiçia a unos mas 
que a otros por amystad quitando yndios a personas syn ser oydos 
e vençidos en espeçïal quel dicho rodrigo de contreras quito los 
yndios a hernan nyeto e haro como tutor de /f.° 181 unos meno-
res e a ochoa doriondo e a yseo de santiago e a otros vezinos de la 
çibdad de granada que de aqui no se acuerda de sus nonbres e que 
a muchos ve quexar dello e questo sabe desta pregunta 

Xliii.  a la  catorzena  pregunta dixo que dende el tienpo ques-
te testigo a questa en esta tierra a visto que los que  an  sydo  es-
crivanos han sydo enviados del dicho rodrigo de contreras oyo 
dezir que lo fue un martyn mynbreño y a visto que lo a sydo 
salvador de medina e francisco ruys que son sus criados e que a 
visto que los suso dichos  an  sydo  favorables a las cosas del dicho 
rodrigo de contreras e pedro de los nos e luys de guevara e des- 

www.enriquebolanos.org


HISTORIA DE NICARAGUA 	 579 

favorables a los que  an sydo  contra ellos e queste testigo pidio a 

luys de guevara mandase a diego sanches ayudase a este testigo 

para pedir Ciertas cosas que tocan al serviçio de su magestad 

como su fator e veedor e que¡ dicho luys de guevara mando que 

no le ayudase e que le puso pena que no ayudase a este testigo 

ny a otros e que este testigo fue a otros y no osavan por no enojar 

al dicho rodrigo de Contreras e luys de guevara e, tesorero pedro 

de los nos e que asy nunca por entonçes pidio lo tocante a su 

magestad ny osava por temor de lo suso dicho y questo sabe desta 
pregunta 

XV. a la  quinze  preguntas dixo que no la sabe 
XVI. a la diez y seys preguntas dixo que no la sabe 

/f.° 18 v.°/ Xvii. a la diez y syete preguntas dixo que sabe 

que ay arca e prisiones como la pregunta lo  dize  
XVIII. a la diez y ocho preguntas dixo que sabe e a visto 

que no a vido ny ay al presente arca en el cabildo en questen los 

previlegios ny escrituras de consejo ny buen recabdo enellas ny 

ay casa de cabildo en esta çibdad antes a oydo dezir que¡ libio 

de cabildo lo tiene el  governador  en su casa e que sabe e no a 
v!sto que aya las syete partidas y leys del fuero e ordenamiento 

real e las prernaticas e que sy dello ay algo queste testigo no lo 

sabe ny lo a oydo dezir e que tiene por Cierto que sy las obyera 

queste testigo las obyera visto e questo sabe desta pregunta 

XIX. a la diez e nueve preguntas dixo que no la sabe 

XX. a las veynte dixo que no a visto hazer obras publicas 

ny la sabe 

XXI. a las veynte e una preguntas dixo que no la sabe 

XXII. a las veynte e dos preguntas dixo que no la sabe 

XXII!. a las veynte e tres preguntas dixo que no la sabe - 

XXIII!. a las veynte e quatro preguntas dixo que no la sabe. 

XXV. a las veynte y Cinco preguntas dixo que no la sabe - 

XXVI. a las veynte y seys preguntas dixo que no la sabe - 

XXVII. a las veynte y syete preguntas dixo que no la sabe. 

XXVIII. a las veynte y ocho preguntas cjixo que no la sabe. 

XXIX. a las veynte y nueve preguntas dixo que no la sabe. 

XXX. a las treynta preguntas dixo que a visto que /f.° 191 
que (sic)  an  procurado el byen publico algunas vezes en algunas 

cosas como son pesos y medidas e que la çibdad esta byen pro- 
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veida  e basteçida e que lo dernas contenido en la pregunta no lo 
sabe porque este testigo a estado preso y enfermo 

XXXI. a las treynta e una preguntas dixo queste testigo nun-
ca tal cuenta a vysto tomar ny sabe nada de lo en la pregunta 
contenido 

XXXII. a las treynta e dos preguntas dixo que no la sabe. 
XXXIII. alas treynta e tres preguntas dixo que asy loa oydo 

dezir este testigo como la pregunta lo  dize  que lo  an  fecho el 
dicho rodrigo de contreras y sus tenyentes 

XXXIII!. a las treynta e quatro preguntas dixo que no la 
sabe 

XXXV. a las treynta e cinco preguntas dixo que  dize  lo que 
dicho tiene en la pregunta que acerca desto habla y que lo ciernas 
no lo sabe y questo es lo que sabe deste caso 

1. a la primera pregunta dixo 
contra los regidores. 	1 que ya lo tiene declarado en la 

pregunta e que a ello se refyere. 
II. a la segunda pregunta dixo que sabe lo en la pregunta 

contenido porque este testigo a visto como regidor ques del dicho 
cabildo desta çibdad 

III. a la tercera pregunta dixo que  dize  lo que dicho tiene 
cerca de lo en la pregunta contenido e que lo demas no lo sabe. 

1111. a la  quarta  pregunta dixo que no la sabe 	- 
V. a la quinta pregunta dixo que no la sabe porque esta rib-

dad no tiene rentas ny propios ny se los conoce 
/f.° 19 v.°/ VI. a la sesta pregunta dixo que algunas vezes se 

a visytado la carneçeria y que hordinariamente esta byen baste-
çida y que asy mysmo ay mucho pescado en àbundancia 

1. a la primera pregunta dixo 
contra los escrivanos publicos que ya lo tiene declarado en la 
e de governaçion. primera pregunta deste ynterro- 

gatório  y que a ello se refyere. 
II. a la segunda pregunta dixo queste testigo pidio Cierto 

testimonyo a salvador de medina escrivano que fue publico de 
Cierto  mandamyento  que pedro de -  Jos  nos hizo syendo gover-

ñador o tenyente el  qual pidio  por testimonyo al dicho salvador 
de medina y se lo pago y no se lo dio pidiendoselo muchas ve-
zes hasta que pasaron tres meses poco mas o menos que vino a 
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esta çibdad el licenciado pineda e de temor del se lo dio y lo 
demas contenido en la pregunta que no lo sabe 

III.  a la terçera pregunta dixo queste testigo a oydo dezír 
que a llevado derechos demasyados y que¡ dicho salvador de 
medina syendo escrivano le llevo derechos demasyados en Cier-
to testimonyo e proçeso que truxo antel entre el tesorero pedro 
de los nos y questo sabe desta pregunta 

III!.  a la  quarta  pregunta dixo que no la sabe 
V. a la quinta dho que no la sabe 
VI. a la sesta pregunta dixo que no la sabe 

VII. a la setima pregunta dixo que no la sabe mas de lo que 
tiene dicho e declarado a que se refyere 

I. a la primera pregunta dixo 
qí.°  20/ qontra los escrivanos que conoçe a francisco ruiz es-
del consejo. crivano del cabidlo e conoçe a 

liego sanches asy mysmo escri - 
vano que a sido e sabe lo contenido en la pregunta 

1. a la primera pregunta dixo 
qontra  los procuradores. 	¡ que sabe que ay procuradores e 

- 	 :onoce  algunos delios pero que 
no sabe lo contenido en la pregunta e questa es lo que sabe de 
todo lo que le a sydo preguntado para el juramento que hizo e 
firmolo de su nonbre martyn desquivel 

juro en este  dia treze  dejunyo 	francisco nuñes vezino desta 
testigos que lo vieron jurar çibdad de leon reçibido por su 
diego de trugillo e diego san- merced para la dicha pesquisa e 
ches. 	 ynformaçlon secreta aviendo ju- 
II t.° 	 1 rado en forma debida de dere- 

----i cho y syendo preguntado por el 
dicho ynterrogatorio dho e depuso lo syguiente 

I. a la primera pregunta dixo que conoçe a rodrigo de contre-
ras  governador  que a sydo e a luys de guevara su tenyente y a 
pedro de los nos  governador  que a sydo desta provinçia e a 
castillo y a gonçaio hernandes e a balda e a badajos alguaziles que 

 an sydo  e conoçio a martyn mynbreño escrivano difunto e conoçe 
a salvador de medina e francisco ruys e diego sanches escrivanos 
e pero mendes e que asy mysmo conoçe a los regidores desta 
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çibdad  que son y  an  sydo  en esta çibdacl despues que govierna 
rodrigo de contreras 

fue preguntado por las preguntas generales dixo que no es 
enemygo de nynguna de las partes contenidas en las dichas pre-
guntas ny a sydo condenado en cabsa crimynal ny çevil salvo de 
cavallos /f.° 20 v. °/ tenyente que fue del dicho rodrigo de contre-
ras que lo condeno en ocho pesos de oro y que lo demas no le 
enpeçe y ques de bedad de mas de treynta años 

II. a la segunda pregunta dixo que no la sabe 
III. a la tercera pregunta dixo que este testigo vee e a visto 

que por los pueblos desta governaçion ay clerigos que yndustrian 
a los naturales e queste testigo a pagado parteque le a cabido 
pagar e questo sabe desta pregunta 

XIII. a la  quarta  pregunta dixo que no la sabe ny a visto he-
rrar nyngunos eselavos 

Y. a la quinta pregunta dixo que puede ayer seys o syete años 
poco mas o menos que se fueron desta provinçia a las partes del 
peru diego nuñez de mercado e orejon e diego de  ayala  e otras 
personas e que oyo dezir que Ilevavan yndios libres de su re-
partimyento con licencia de rodrigo de contreras  governador  e 
que dexavan fianças de los bolver a la tierra y que asy lo oyo de-
zir publicamente en esta çibdad e que asy mysmo oyo dezir como 
el dicho rodrigo de contreras e pedro de los nos cuando fueron a 
panama llevaron Ciertas pieças para su serviçio pero que no sabe 
que las bolvieran e questo a sydo publico en esta çibdad y questo 
sabe desta pregunta y no otra cosa 

VI. a la sesta pregunta dixo que no la sabe 
VII. a la setima pregunta dixo que este testigo oyo dezir que¡ 

dicho rodrigo de contreras estando en cabildo haze lo que quiere 
e que los regidores del huelgan de hazer lo que quiere e que pue-
de ayer tres o quatro meses poco mas o menos queste testigo oyo 
dezir que] dicho rodrigo de contreras quito los alcaldes e re /f.° 21/ 
gidores questavan hechos y elegidos e puso otros y este testigo 
vido los dichos regidores y alcaldes en los dichos ofyçios e que 
oyo dezir que] dicho rodrigo de contreras lo  avia  hecho por Cierta 
provysion que trava de la abdiençia de panama e queste testigo 
oyo dezir que] dicho rodrigo de contreras hizo recibir en la çibdad 
de granada por fuerça por escrivano della a francisco ruys contra 

www.enriquebolanos.org


HISTORIA DE NICARAGUA 	 583 

voluntad de algunos del cabildo lo  qual  oyo dezir  a presonas que 
de alla vinyeron que no se acuerda de sus nonbres y questo sabe 
esta pregunta 

VIII. a la otava pregunta dixo queste testigo a visto quel 
dicho rodrigo de contreras en el proveer de los yndios aue  an 

 vacado no los  an  dado como su magestad lo manda a conquista-
dores e vezinos casados segund queste testigo lo a oydo dezir que 
su magestad lo tiene mandado por su real provysion antes a visto 
que lo a dado a sus hijos y criados que vinyeron con el de castilla 
y a otros que vinyeron despues aca y que sabe que a quitado 
yndios a presonas que los tenian e los a dado a otras personas en 
espeçial a yseo de santiago e a hernan nyeto e a bartolome tello y 
luys de guevara los quales dichos pueblos del dicho luys de gue-
vara e bartolome tello tomo el dicho rodrigo de contreras para sy 
e los dio a su muger e hijos segund queste testigo lo a oydo dezir 
e que al presente los tienen y que asy a quitado a otros yndios 
y los a tenido de costunbre e que no sabe sy los quito con justi-
cia /f.° 21  v.° / o no e mas que despues vido que un juez que se 

 dize  el dotor juan blasques vino por mandado de la abdiençia real 
de santo domingo a esta provinçia e volvio muchos delios a las 
personas que se los avian quitado e questo sabe e a oydo dezir 
desta pregunta 

IX. a la novena pregunta dixo que no sabe nada de lo en la 
pregunta contenido mas que a oydo dezir que sabe que el dicho 
rodrigo de contreras es un honbre acelerado y a oydo dezir a al-
gunas personas que  an dexado  de yr ante el a pedir su justiçia 
por ser tan açelerado e questo sabe desta pregunta 

X. a la deçima pregunta dixo que este testigo a visto que 
algunas vezes  an  jugado en casa de luys de guevara asy syendo 
tenyente de  governador  como alcalde y en su presençla e no lo 

 castigava  e que jugavan hasta una dozena de pesos e que lo de-
mas contenido en la pregunta no lo sabe 

XI. a la honzena pregunta dixo queste testigo sabe quel dicho 
 governador  y sus tenyentes  an visytado  la tierra e vïdo que luys 

de guevara syendo visytador castigo los que avïan fecho malos 
tratamyentos a los yndios e questo sabe desta pregunta 

XII. a la dozena preguntas dixo queste testigo no sabe sy a 
dexado de cobrar las penas de camara y las cobra pedro de los 
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nos como tesorero y que lo demas contenido en la pregunta no 
lo sabe 

XIII. a la trezena pregunta 
/f.° 221 parçial al cabildo. 	dixo que este testigo a oydo de- 

zir  que] dicho  governador  y sus 
tenyentes se han mostrado parçiales contra algunos vezinos desta 
çibdad y contra el cabildo quel dicho  governador  quito por ser 
el dicho cabildo e regidores del amygos del licenciado pineda e 
que lo demas en la pregunta contenido no lo sabe 

XIII!. a la  catorze  preguntas dixo que no la sabe 
XV. a la  quinze  preguntas dixo que no la sabe 	- 
XVI. a la diez y seys preguntas dixo que no la sabe 
XVII. a la diez y syete preguntas dixo que sabe que ay carL 

çer en esta çibdad y prisiones donde !levan !os presos a su al-
caide que los guarda 

XVIII. a las diez y ocho preguntas dixo que no sabe nada de 
lo en la pregunta contenido 

XIX. a la diez y nuebe preguntas dixo que no la sabe 
XX. a las veynte pregunta dixo que sabe que syenpre se a 

fecho lo en la pregunta contenido porque este testigo a sydo ma-
yordomo e lo a visto 

XXI. a las veynte e una pregunta dixo que no la sabe 
XXII. a !as veynte e dos preguntas dixo que lo que desta 

pregunta sabe es que puede ayer dos o tres meses poco mas o me-
nos que este testigo oyo dezir a pero martyn zanbramo vezino 
desta çibdad que sus culpas que se le quexo e los caçiques como 
un çianca que esta en casa del  governador  abra ydo a su pueblo 
con  yana  de justicia syn poder e apremiando a sus /f.° 22 v.°/ ca-
çiques que les diesen pieças de guatemala e que sobre ello avian 
dado de moxicones al dicho colpisque mal tratados los caçiques 
y esto oyo dezir al dicho pero martyn zanbrano quexandose del 
dicho eaçique e questo sabe desta pregunta e que no sabe que fue 
con licencia de !a justicia o sy no quel  dara  quenta del!o  

XXIII. a !as veynte e tres preguntas dixo que cree este tes-
tigo que sy pareçiesen algunos testigos falsos que la justicia los 
castigarla e que !o en la pregunta contenido no lo sabe. 

XXIII!. a las veynte e quatro preguntas dixo que no la sabe-  

XXV. a las veynte e cinco preguntas dixo que no la sabe- 
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XXVI. a las veynte e seys preguntas dixo que no la sabe. 

XXVII. a las veynte e syete preguntas dixci Que no la sabe. 

XXVIII. a las veynte e ocho preguntas dixo que no la sabe. 

XXIX. a las veynte e nuebe preguntas dixo que este testigo 
oyo dezir como le fue notefycada al dicho rodrigo de contreras la 
provysion de su magestad en que ha diziendo que muerto el ma-
rido quedasen los yndios al hijo o su muger e que este testigo 
vido que murio enesta çibdad mateo de lescano e dexo muger e no 
le dio los yndios ante los dio a un castrillo alguazil mayor e  cas

-trillo su criado e que asy mysmo murio en esta çibdad  miguel lu-
cas  e dexo muger e no le dieron el dicho rodrigo de contreras 
/f.° 23/ los yndios que dexo su marido como su magestad lo man-
da e los puso en  cabeça  de martyn mynbreño criado suyo e des-
pues los dio al tesorero pedro de los nos el  qual  los tiene al pre-
sente y que a oydo dezir que le  an sydo notefycadas  al dicho ro-
drigo de contreras provysiones de su magestad que nunca las a 
conpìldo espeçiat una que le presento diego nuñez del abdiençia: 
de panama la  qual  no conplio e questo sabe desta pregunta 

XXX. a las treynta preguntas dixo que sabe este testigo que 
la carneçeria esta syenpre byen basteçida que asy mysmo ay har-
to pescado e que las calles se han linpiado e lo demas en la pre--
gunta contenido no lo sabe 

XXXI. a las treynta e una preguntas dixo que este testigo es 
mayordomo desta çibdad e que no tiene la çibdad propios ny ren-
tas para que se haya de tomar cuenta 

XXXII. a las treynta e dos preguntas dizo que no la sabe. 

XXXIII. a las treynta e tres preguntas dixo que este testigo-
sabe y es publico y notorio que en muriendo alguno en esta çib-
dad que tenía naborias que no fuesen naturales desta  governa-
çion  el dicho rodrigo de contreras las  dava  a quyen: quena e que 
no sabe sy  dava çedula dellas  o no e questo sabe desta pregunta.. 

XXXIV. a las treinta e quatro preguntas dixo que no la 
sabe 

/f.° 23 v.°/ XXXV. a las treynta e çinco preguntas dixo que 
 dize  lo que dicho tiene en las preguntas antes desta y questo es; 

lo que sabe en este caso. 
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1 a la primera pregunta dixo 
contra los regidores. 	 que conoce a los dichos regidores 

que  an sydo  y son e que por ser 
cadañeros no se acuerda de todos sus nonbres 

II. a la segunda pregunta dixo que este testigo a visto que 
muchas vezes  an  entrado y entran en cabildo como lo tienen de 
costunbre 

111.—a la treçera pregunta dixo que no la sabe ny a visto nada 
de lo en la pregunta contenido 

III!.  a la  quarta  pregunta dixo que quando diputado algunas 
vezes pone alguna fruta de castilla lleva una poca en un plato 
por la postura porque dizen que son sus derechos en especial vido 
que luys de guevara a llevado algunas vezes almendras e pasas e 
lo demas en la pregunta contenido que no lo sabe 

Y. a la quinta pregunta dixo que  dize  lo que dicho tiene en 
la pregunta antes desta e questa dicha çibdad no tiene rentas 
como tiene declarado 

VI. a la sesta pregunta dixo que este testigo a visto que los 
diputados  an visytado  las carneçerias y que syenpre  an  estado 
byen basteçida y a buenos preçios 

/f. 241 1. a la primera pre-
contra los escrivanos publicos gunta dixo que tiene declarados 
o de governaçion.  f los nonbres delios 

II. a la segunda pregunta di- 
xo  que no sabe nada de lo contenido en la pregunta 

III. a la tercera pregunta dixo que no la sabe 
1111. a la  quarta  pregunta dixo que lo que pasa e sabe desta 

pregunta que puede ayer quatro años poco mas o menos que un 
-salvatierra fue condenado por luys de guevara como teniente de 

 -governador  en ochenta castellanos para la camara de su mages-
tad e por no ayer prisiones el tesorero questava presente se lo 
dio a este testigo en fiado de la haz para que lo bolveria a la 
carçer cada e quando que por el dicho tesorero le fuese pedido de 
lo  qual  fue escrivano fue martyn mynbreño e desde a  quinze  dias 

 el dicho martyn mynbrefio  executo  el dicho abto donde puso qué 
lo  daria  a este testigo cada e quando que qualquyer justicia lo 
pidiese e dello dio lee e testimonyo lo  qual  no paso asy por donde 
este testigo truxo plevto e  provo  al contrario e fue dado por  It- 
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`bre e gasto muchos dineros enello y fue muy molestado e questo 
sabe desta pregunta e no otra cosa 

Y. a la quinta pregunta dixo que no la sabe 
VI. a la sesta pregunta dixo que no la sabe -- 
VII. a la setima pregunta dixo que no la sabe 

1. a la primera pregunta dixo 
qontra los escrivanos del con que conoce a los escrivanos del 
cejo. /f.° 24 v.°/ consejo que  an sydo  

y soñ desta çibdad ques diego san-, 
ches y francisco ruyz y que en lo demas en la pregunta contenido 
no lo sabe sy lo han fecho o no 

preguntado por la pregunta de los procuradores dixo que nun-
ca en esta çibdad a avido procuradores conoçidos syno que algunos 
que  an avido  se van y en lo demas en la pregunta contenido no 
sabe sy  an  rnusado byen sus oficios de procuradores e questo sa-
ben de todo este caso para el juramento que hizo e firmolo de su 
nonbre francisco nuñez 

otro sy dixo este testigo quel dixo su dicho en Cierta pesquisa 
secreta que se hizo en esta çibdad por baltasar vazquez reçebtor 
contra el dicho rodrigo de contreras e sus tenientes e se a visto 
que lo que en el dixo y en este ser todo uno e no le pare perjuicio 
e se remyte a ello 

juro en  catorze  de junyo testigos ramires y layas que lo vie-
ron jurar 

el dicho hernando de haro 
vezino  e regidor en esta dicha 

- - çibdad testigo reçibido para la 
dicha ynformaçion aviendo jurado segund derecho e syendo pre-
guntado por las preguntas del dicho ynterrogatorio dixo lo 
syguiente 

a la primera pregunta dixo que conoçe al dicho rodrigo de 
contreras e a luys de guevara e a redro de los nos tenientes de 

 governador  que  an svdo  en /f.° 25/ esta dicha çibdad y que asy 
mysmo conoçe a myguel martyn y que a oydo dezir que hera te-
tiente en el realejo y que asy mysmo conoçio a diego  sanchez escri

-vano e a martyn mynbreño difunto que fue escrivano publico e del 
concejo desta dicha çibdad e asy niysmo conoçio a francisco ruiz e 
a pero irendez que  an svdo  Y son al presente escrivanos puhli- 
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cos  en esta çibdad e a los regidorc-s que  an  sydo  de seys o syete 
años a esta parte 

fue pregunta sy es amygo o enemygo de algunos de los suso 

dichos dixo que no es amygo ny enemygo de nynguno de los suso 

dichos y que le  an  pareçido  algunas cosas quel dicho  governador  y 
sus tenientes  an  fecho mal e que no a traydo pleytos çevil ny cri-

minal contra nynguno de los suso dichos mas de ante luys de gue-

vara pidio este testigo favor para que le hiziese dar una yegua e  
çiertos yndios que le  llevava  un pasajero que tenia este testigo en 

su pueblo y le hizo pagar syn deber cosa alguna y costas pero que 

asy mysmo el dicho rodrigo de contreras y el dicho luys de gue-

vara e otras personas fueron en quitar a este testigo de regidor e 

a los demas regidores e alcaldes questavan elegidos por el cabil-

do y que no a sydo induçido por persona alguna para dezir su 

dicho e queste testigo sera de hedad de quarenta e çinco años e 

que asy mystno le sentençio el dicho guevara en quitalles una 

tutela 

/f.° 25 v. °/ II. a la segunda pregunta dixo que no la sabe. 

JI!. a la tercera pregunta dixo que sabe quel dicho 
 governador  y sus tenientes  an  procurado que aya clerigos que di-

gan mysas en los pueblos de yndios que ion en la comarca de los 

marihios y los desollados y los demas no sabe 

JI!!. a la  quarta  pregunta dixo que no la sabe 

V. a la quinta pregunta dixo que sabe que¡ dicho orejon vezi-

no desta çibdad fue a el peru e que comunmente se dezia por cosa 

çierta que la primera vez que fue que  podria  ayer seys 

años poco mas o menos se llevo yndios e yndias pero que no 

sabe quantos e que podra ayer dos años y medios poco mas o 

menos quel dicho pedro orejon torno al peru y que oyo dezir a 

muchas presonas cuyos nonbres no se acuerda quantos yndios e 

yndias  avia  llevado y le dixeron que  avia  llevado dos o tres 

yndios o yndias y que no sabe sy heran libres o esclavos e queste 

testigo fue al peru y le dieron licencia pedro de los nos como te-

niente de  governador  para llevar tres yndios libres los quales este 

testigo enbarco y se le murio uno en chira e dello tiene provanÇa 

y los otros dos se le huyeron a este testigo a peru porque se los 

sonsacaron unos soldados que yban a la guerra y que delios 

este testigo tiene fee de escrivano e que asy mysmo este testigo 
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llevo otras dos yndias esclavas de guatemala y las vendio en el 
peru e asy mysmo sabe que /f.° 26/ diego nuñez de mercado fue 
al peru y enbarco yndios e yndias y este testigo le vido enbarcar 
algunas dellas pero que no se acuerda quantas heran e que al tien-
po quel dicho mercado se enbarco  estava  el dicho  governador  ro-
drigo de contreras en el puerto e le registro el dicho navio en que 
yban los dichos yndios e yndias pero que no sabe sy le dio licen-
cia para las enbarcar y sy no ques de creer quel dicho  governa-
dor daria  licencia para las enbarcar porque asy la  dava  a otros e 
queste testigo a oydo dezir a alonso cervigon e a otras personas 
como el dicho  governador  y los que con el yban en la armada 
que hizo para el desaguadero llevo mucha cantidad de yndios e 
yndias libres e queste testigo vido como andavan por los pueblos 
de los yndios alguaziles recogendo los dichos yndios e yndias e 
queste testigo cree que pues la andavan recogendo que seria por 
mandado del dicho  governador  o sus tenientes e que asy mysmo a 
oydo dezir a muchas personas por esta çibdad de los nonbres de 
los quales no se acuerda como al tienpo que Juan de castañeda 
fue a poblar la nueva segovia llevaron desta dicha çibdad e de 
granada muchos yndios e yndias libres entre las quales llevaron 
a este testigo una yndia que tenia en el pueblo que tiene enco-
mendado en nonbre de su magestad la  qual  hera  casada con un 
yndio natural del dicho pueblo e al tienpo que lo suso dicho paso 
/f.° 26 v.°/ este testigo no  estava  en esta çibdad e despues de ve-
nido se le vino a quexar su marido de la dicha india y este tes-
tigo mando llamar al caçique y le dixo que porque no  avia  ydo  al 
tesorero que a la sazon hera  governador  y le  avia  dicho que se 
la mandase dar pues hera muger del dicho yndio y el dicho yndio 
y el dicho caçique le dixeron como  avia  ydo  al tesorero y que antes 
les  avia  reñido porque se venyan a quexar y ques publico y noto-
rio en esta dicha çibdad que al tienpo quel dicho tesorero fue a 
panama llevo mucha cantidad de yndios e yndias libres desta tie-
rra los quales dizen que llevo syn registrar pero queste testigo 
no sabe ny a oydo dezir que las volviese y que entre las que en-
barco y llevo una yndia deste testigo e queste testigo la hallo en 
el dicho su pueblo y le pregunto que donde  avia  estado y le dixo 
que venia con el tesorero de panama y que  podia  ayer seys o syete 
años poco mas o menos que] dicho tesorero fue al peru e ques 
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publico y notorio en esta dicha çibdad que enbarco yndios e yndias. 
de esta tierra pero que no sabe ny a oydo dezir que las volvyese 
y que a oydo dezir publicamente quel teniente luya de guevara 
podra ayer año y medio poco mas o menos envio caballos a peru 
con francisco nuñez y que oyo dezir que  avia  llevado yndios e 
yndias desta tierra pero que no sabe sy heran yndios ny esclavos 
ny de do heran e que a oydo dezir que algunos delios bolvyeron 
e otros se quedavari en el peru preguntado sy sabe o a oydo dezir 
que¡ dicho tesorero e  governador  /f.° 271 e las otras personas que 
tiene declaradas vendiesen algund yndio o yndia libre de las que 
asy enbarcaron dixo que no lo sabe ny lo a oydo dezir y questa 
sabe desta pregunta 

VI. a la sesta pregunta dixo que lo que sabe es que podra ayer 
çinco o seys años poco mas o menos queste testigo vido como 
en el pueblo de abangasca queste testigo vee que posee el dicho 

 governador  quel  los trata pero que no sabe en cuya  cabeça estan. 
 encomendados vido un yndio en el dicho pueblo con una herida 

en la una mano que la tenia pasada y este testigo pregunto a Juan 
gallego y a alferez que heran criados del dicho  governador  que¡ 
uno delios resydia en el dicho pueblo y quel- otro tenia cargo de 
un hato de yeguas que que herida hera aquella y que amosadoa 
le respondieron como el dicho juan gellago se la  avia  dado e 
queste testigo vido que murio de la dicha herida y este testigo 
lo vido enterrar e que asy mysrnp sabe que otro yndio natural 
del pueblos de guaçima questa metido en el dicho pueblo de avan-
gasca anton darcos que a la sazon tenia cargo del dicho pueblo le 
dio de palos y el dicho yndio se lo dixo a este testigo e asy mysmŒ 
el dicho anton darcos le dixo como le  avia  dado con una varilla 
en la roja e que despues desde a ocho dias poco mas o menos. 
el dicho yndio murio e que¡ prinçipal se quexo a este testigo di-
ziendole como el dicho anton darcos  avia  /f.° 27 v.°/ muerto al 
dicho yndio e queste testigo vidole mal tratamyento que a los di-
chos yndios se les hazla por los suso dichos escrivio al dicho  go-
vernador  una carta por la  qual  le hazia saber como se  avia  muer-
to el dicho yndio de la dicha estocada y el mal tratamyento que 
sus criados hazian a los dichos yndios y que no sabe ay el dicho 

 governador  reçibio  la dicha carta e martyn mynbreño criado dei 
dicho  governador  le respondio a este testigo a ella diziendole que 
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no lo hiziese saber al dicho  governador  porque avria enojo e que 
doña maria muger del dicho  governador avia  reçibido  la dicha 
carta y  avia  reçibido  enojo dello lo  qual  el dicho martyn mynbreño 
escrivio a este testigo e que dende a çiertos dias este testigo vino 
a esta çibdad y le dixo todo lo que dicho tiene al dicho  governa-
dor  e le respondio que como se  sabria  y este testigo le respondio 
que no sabia porqueste testigo conoçio del dicho  governador  que 
no tenya voluntad de sabello y que cree que no hizo pesquisa so-
bre ello y este testigo vido a los españoles que hizieron el dicho 
delito estarse como de antes en la hazienda del dicho  governador 

 e que doña maria muger del dicho  governador  deshonrro  a este 
testigo porque  avia  venido a dezir lo suso dicho al dicho  gover-
nador  y que de alli adelante le pareçio a este testigo quel dicho 

 governador  y su muger le  mostrava  enemystad  e queste testigo 
oyo dezir a presonas que venian /f.° 281 del desaguadero publica-
mente como diego de caçeres criado del dicho  governador avia 

 muerto a un honbre en el desaguadero que no sabe su nonbre e 
que despues este testigo vio al dicho diego de caçeres en casa del 
dicho  governador  como de antes e no le castigaron por ello antes 
el dicho  governador  le dio licencia para traspasar o hazer conpa-
ñya con pedro de canpo vezino desta çibdad de los yndios que¡ 
dicho diego de caçeres tenia en encomienda y el dicho diego de 
caçeres se lo dixo a este testigo e vee que los posee al presente el 
dicho canpo y que asy mysmo le dixo como  avia  pedido licencia 
para se yr a peru e no se la quiso dar y se la dio para yrse a  cas

-tilla  y asy se fue y nunca mas a vuelto y que asy mysmo es pu-
blico y notorio en esta çibdad que horosco criado del dicho  go-
vernador  rodrigo  de contreras dio una cochillada a un  roman  que 
se dixo publicamente que se la  avia  dado de noche estando dur-
miendo e que después vido al dicho  roman  la dicha cochillada en 
el rostro retraido e que publicamente se dezia que porque el dicho 
Toman quena ir a pedir justicia sobre ello a la abdiençia real de 
panama se  avia  retraydo  de myedo del dicho  governador  e queste 
testigo vido al dicho horosco en casa del dicho  governador  e que 
fue publico e notorio en esta dicha çibdad quel dicho  governador 

 le dio yndios en granada e que se dezia publicamente quel dicho 
 governador  le  avia  dado los dichos yndios porque no quexase 

/f.° 28 v.°/ e que despues este testigo vido al dicho  roman  en casa 
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del dicho  governador  e asy mysmo al dicho horosco y questo es 
lo que sabe e que asý mysmo es publico y notorio en esta dicha 
çibdad que un pineda pasajero que yba al peru estando durmien-
do en la cama fueron çiertas personas que a lo que se  dize hera 
rodrigo  de contreras que dizen ques debdo del dicho  governador 

 y al presente esta en esta dicha çibdad e nuño de guzmany otros 
que no se acuerda de casa del dicho  governador  y entraron donde 
el dicho pineda durmia y le dieron syete u ocho cuchilladas por 
la cara lo  qual  a oydo dezir publicamente como dicho tiene e ques-
te testigo no a visto ny oydo que sobre ello se hiziese cosa alguna 
e que despues de cometido el dicho delito este testigo avisto al 
dicho rodrigo de contreras y al dicho nuñeZ de gusman en casa 
del dicho  governador  y queste testigo oyo dezir publicamente por 
esta çibdad como el dicho pineda de myedo que no le molesta-
sen se  avia  ydo desta  tierra y asy mysmo vido preso a los criados 
del dicho  governador  porque dezian que  avia  muerto yndios e que 
no sy se averiguo la muerte mas de que agora le vee libre e ques

-to  es lo que sabe desta pregunta o que asy mysmo sabe que le dixo 
un valençiano calçetero como el y un herman cao avian reñido 
y que¡ dicho herman cao le  avia  herido e que dello  avia  denunçiado 

 ante luys de guevara e quel dicho luys dé guevara  avia  /f.° 29/ 
dado mandamiento para prender al dicho hernan cao e que des-
pues de dado el dicho hernan cao se  avia  fraseado con el dicho luys 
de guevara e pasado junto a el e no le  avia  querido prender y que 
asy se andava por ay e que de ello se quexava a este testigo di-
ziendo que no le haría justicia 

VII. a la setima pregunta dixo que lo que sabe es que al prin-
çipo deste año fueron elegidos por alcalde hernan nyeto e pa-
bIos  peres  por regidor cervigon e ochos doriondo e criptoval gar-
Via y este testigo e pedro de la palma e usaron los dichos ofyçios 
como alcaldes y regidores y estando usandolos vino de los reynos 
de castilla puede ayer quatro meses poco mas o menos el dicho 
rodrigo de contreras y de hecho y contra todo derecho removio 
el dicho cabildo e quito a este testigo y a todos los demas eçepto 
a pedro de la palma e puso otros regidores e alcaldes amygos su-
yos e lo quel quiso e por byen tuvo e sobre ello le fueron hecho 
requerimientos e ciueste testigo se refyere al libro de cabildo e 

 nues  persona que quiere que se haga lo c'ue manda y no dexa  2  
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los regidores libremente votar preguntado como lo sabe que por-
que asy lo a oydo dezir a muchas personas quexandose dello e que 
sabe que sus criados  an sydo escrivanos  suyos y 108 a tenido syen-
pçe en su casa y que sy los a fecho reçibir por fuerça o no quel no 
lo sabe mas de /f. 0  29 vol oyr quexar syenpre a diego sanches es-
crivano que le tenia martyn mynbreño el ofyçio por fuerça por 
ser criado de rodrigo de Contreras e que  dava  otros ofyciales que 
usasen el dicho ofyçio y no se lo quisieron reçibir y este testigo 
vilo como  dava  los dichos ofyçiales e luys de - guevara como te-
nyente de  governador  nunca los quiso reçibir poniendo achaques 
enello y questo sabe desta pregunta 

VIII. a la otava pregunta dixo que sabe quel dicho rodrigo 
de contreras durante el tienpo que a sydo  governador  en esta 
dicha provinçia  an  vacado muchos repartimyentos y que los a 
depositado en hijos suyos y en doña maria su muger y que sabe 
y a visto que a dado yndios a muchos criados y allegados suyos y 
amygos y que a visto que a muy pocos conquistadores y poblado-
res a dado yndios no los teniendo algunos delIos y otros pade-
çiendo mucha neçesidad e que a los pobladores que hallo en la 
tierra no les  dava  yndios  algunos los quales repartimyentos a de-
positado a leon criado del dicho  governador  dio a juan gasta (sic) 
e que no sabe lo que  podran  rentar ny que yndios tienen e que 
no es conquistador ny casado y que asy mysmo sabe que enco-
mendo el dicho  governador  otro pueblo que se  dize çindega  y que 
no sabe los indyos que tiene y lo que  podran  rentar e quel dicho 

 caceres  es mançebo e que al tienpo que se los dio  podia  ¡f.° 301 
ayer diez e syete o diez e ocho años y que asy mysmo sabe que] 
dicho  governador  encomendo  en gaspar de contreras que dizen 
ser su debdo un pueblo en la provinçia de los desollados que se 

 dize sutiava  e queste no hera conquistador ny poblador casado el 
 qual  murio podra  ayer diez dias poco mas o menos lo  qual  los 

quales yndios que vacaron por fin y muerte del dicho gaspar de 
contreras se  dize publicamente  que los torno a encomendar nue-
vamente en suaço mançebo que vino agora nuevamente a las-
yndias de castilla en esta postrera armada y asy mimo sabe este 
testigo quel dicho  governador  encomendo  otros yndios a peñalosa 
su criado que vino con el de castilla y que no hera conquistador e 
vino de castilla casado e que asy mysmo encomendo a martyn 
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mynbreño escrivano  suyo a poçoltega y a otro pueblo que se  dize 
xotega  el  qual  no hera conquistador ny casado y que syenpre lo 
vido en casa del dicho  governador  e avra que murio seys meses 
poco mas o menos e que este agora vee que al presente los posee 
los hijos del dicho martyn mynbreño que son mestizos e no legi-
timos e su tutor en su nonbre e que asy mysmo sabe quel teso-
rero encomendo en castillo criado del dicho y que en quanto a 
los yndios que poseen los hijos de martyn mynbreño es poso!tega 
e chinandega  governador  (sic) el pueblo de gualteveo e dizen que 
presente los /f.° 30 v.°/ tiene e quel dicho pueblo de gualteveo 

 estava  encomendado a mateo de lescano como conquistador desta 
dicha çibdad e que aviendolos de dar a su muger conforme a la 
provysion de su magestad se lo suspendio dos pueblos de yndios 
que se llamavan çindega e gualteveo e que pedro de los nos syen-
do teniente dio Cierto mandamiento al qual se refiere para que la 
muger del dicho mateo de lescano recogese los frutos de los di-
chos dos pueblos e que despues este testigo oyo dezir quel uno 
delIos que se dezian gualteveo se lo quito y encomendo en el dicho 
castillo y ques publico y notorio que lo posee e que despues vino 
el licenciado pineda por juez en esta dicha provinçia e le torno a 
la dicha mugen de lescano el dicho pueblo e ydo el dicho pineda 
vino el dicho  governador  rodrigo  de contreras y le  an  dicho a este 
testigo como los quito a la suso dicha y los dio al dicho castillo y 
ques publico que los posee y que asy niysmo sabe que a gonçalo 
rodriguez criado y alegado del dicho  governador  le dio ýndios los 
quales le encomendo syn ser conquistador e que los pueblos quel 
dicho  governador  se sirve y tiene encomendado en su muger e 
hijos es nicoya que comunmente se  dize  que renta dos myle pesos 
e asy le pareçe a este testigo y la mitad del pueblo de monbacho 
e la mytad del pueblo de nenderi y otro pueblo que se  dize  gaya-
tega y otro queblo que se  dize quiçaeuguaque  e otro que se  dize 
abangasca  y otro que se  dize teçuatega  y otro pueblo que /f.° 31/ 
se  dize çivaco  que a su pareçer deste testigo rentaran todos 
dos myle pesos que  seran  quatro myle  pesos fue preguntado que 
conquistadores ay que no tengan yndios en esta provinçia para 
se poder sustentar con ellos dixo que al tienpo que proveyo mucho-  
de los yndios que tiene dicho son juan esteban Ciego e bartolome 
gonçales e quel dicho juan êstevan es conquistador e poblador e 
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vive en esta çibdad y no tiene yndios y esta muy pobre e quel 
dicho  governador  no le a dado yndios ny los tiene fue preguntado 
sy tiene alguna falta porque no les encomendase yndios dixo que 
no que es muy honbre de byen mas de que es çiego e perdio la 
vista syervyendo a su magestad en la conquista y quel dicho bar-
tolome gonçalez podra tener hasta  quinze  o veynte yndios y que 
asy mysmo alonso hermosyno a sydo conquistador en tierra firme 
abra diez y syte años poco mas o menos que a que esta en esta 
tierra y es casado y tiene tan pocos yndios que bive muy mise-
rablemente y que asy mysmo lorenzo vivas avra un mes poco 
mas o menos hera conquistador segund publica hoz e fama e ca-
sado e agora cuando murio  podia  tener hasta diez o doze yndios 
e no mas y el dicho rodrigo de contreras se los quito a la dicha 
su muger y los encomendo segund a oydo dezir a un estranjero 
que se llama Juan babtista e queste testigo asy mysmo a diez y 
ocho años poco mas o menos que vino a esta tierra y es casado 
y, ayudo a paçificar la tierra y que no le  an  encomendado yn-
/f.° 31 v.°/ dios nynguno y qu asy mysmo conoçe a roldan que 
por ser pobre no tenia casa e que a questa en esta tierra treze o 

 catorze  años y que no sabe que tenga yndios y que asy mysmo 
conoçe a myguel sanches e velasques que son casados pobladores 
e no tienen yndios y son oficiales e questo es lo que sabe desta 
pregunta e que sabe quel dicho  governador  a quitado yndios syn 
oyr ny vençer a las personas que los tenian espeçial a don diego 
alvares osorio obispo e a hernan nyeto y myguel lucas e a la di-
cha yseo de santiago que tiene dicho y a luys de guevara e a la 
muger de lorenço viñas e a diego sanches e  ana  ximenes  y a 
otros que no se acuerda y que algunos delios los bolvieron y otros 
sy quedaron syn ellos y los que se bolvieron los bolvio Juan blas-
quez que vino por juez de comysion y questo sabe desta pre-
gunta 

IX. a la novena pregunta dixo que lo que sabe es que publi-
camente se  dize  por esta provincia quel dicho rodrigo de contreras 
y el dicho luys de guevara  an  sydo parçiales  en la administraçion 
de la Justicia e que por tal los tiene por lo que tiene dicho en las 
preguntas antes desta e por lo que comunmente se  dize  fue pre-
guntado ay se acuerda de otras cosas en espeçial de otras ynJusti-
cias que ayan hecho por amor o desamor dixo que no tiene me- 
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mona mas de que cuando agora vino el dicho  governador  de  cas-
tilia solto çiertas  personas questavan presos por el licenciado pi -
neda juez de comysion e por /f.° 32/ los alcaldes hordinarios de la 
çibdad e que cree por cierto que fué syn conoçimiento de cabsa 
porque luego otro  dia  como llego andavan sueltos y que no tiene 
memoria en particular de los malos tratamientos de palabras e yn-
jurias que] dicho  governador  y sus tenientes ayan hecho mas de que 
a oydo dezir a myguel lucas quel  governador  le  avia  tratado mal de 

palabra llamandole ynfiel y que 
mal tratamiento de myguel asy mysmo a este testigo dicho 
lucas. luys de guevara le dixo tenien- 

do la vara de justicia de tenien- 
te que no dezia verdad e questo sabe desta pregunta 

X. a la deçima pregunta dixo que no sabe lo contenido en 
la pregunta 

XI. a las honze preguntas dixo que algunas vezes a visto yr 
al dicho  governador  y al dicho luys de guevara al realejo e qe 
no sabe sy yba a visytar la tierra ny mas desta pregunta 

XII. a las doze preguntas dixo que no la sabe mas de que 
luys de guevara esta condenado en tres myle pesos como fyador 
ques del licenciado castañeda por la camara de su magestad y 
que no se han executado y questo se  dize publicamente  por la 
çibdad e questo sabe e no otra cosa 

XIII. a las treze preguntas dixo que  dize  lo que dicho tiene 
e no sabe otra cosa 

XLIII. a las  catorze  preguntas dixo que no la sabe 
XV. a las quince preguntas dixo que no la sabe 
a las diez y seys preguntas dixo que no la sabe 
/f.° 32 v./ XVII. a las diez y syte preguntas dixo que a vis-

to que ay carçer e prisiones y que no sabe otra cosa 
XVIII. a las diez y ocho preguntas dixo que no sabe que 

aya arca para las escrituras e previlegios ni las syete partidas 
ny leys de fuero ny ordenamiento e que sy las oviera este tes-
tigo las supiera por ser como es y a sydo regidor y a visto que 
tienen arançer de los juezes y escrivanos y questo es lo que 
sabe 

XIX. a las diez y nueve preguntas dixo que no la sabe 
XX. a las veynte preguntas dixo que no la sabe 
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XXJ.—a las veynte e una pregunta dixo que no la sabe 
XXII. a las veynte e dos preguntas dixo que no la sabe. 
XXIII. a las veynte e tres preguntas dixo que no la sabe. 
XXIII!. a las veynte e quatro preguntas dixo que no la sabe. 
XXV. a las veynte e çinco preguntas dixo que no la sabe. 
XXVI. a las veynte e seys preguntas dixo que no la sabe. 
XXVII. a las veynte e syete preguntas dixo que no la sabe. 
XXVIII. a las veinte e ocho preguntas dixo que no la sabe. 
XXIX. a las veynte e nueve preguntas dixo que lo que sabe 

es que mateo de lescano difunto vezino que fue desta çibdad con-
quistador truxo una provysion que no sabe a cuyo pedimiento fue 
ganada que no sabe sy hera del conçejo real o de la abdiençia de 
panama en que se  contenia  que quitasen la vara de teniente a 
luys de guevara e porque se la hizo notefycar al dicho  governa-
dor  le echo preso y murio estando preso que a su pareçer deste 
testigo seria mes y medio poco mas o menos lo questuvo preso 
hasta que murio e que a oydo dezir a pero mendes escrivano 
que porque notefyco una provysión de abdiençia real de /f.° 331 
los confines en que mandava volvyese çiertos yndios que  avia 

 quitado a hernan nyeto echo preso al escrivano y este testigo le 
vido en la carçer e que a oydo dezir de otras provysiones que! 
dicho  governador  y su teniente luys de guevara no  an  querido 
obedecer ny conplir e questo sabe: desta pregunta 

XXX. a las treynta preguntas dixo que no la sabe 
XXXI. a las treynta e una preguntas dixo que no la sabe. 
XXXII. a las treynta e dos preguntas dixo que lo que sabe 

es que este testigo dio una quexa sobre un quebrantamiento de 
una casa e forçamiento de yndias y le dio mandamiento para 
prender a un jorje de alvarado el licenciado pineda e que dio el 
mandamiento a castrillo alguazil y fue con el dicho mandamien-
to y le dixo como le yba a prender y no lo prendio y el dicho al-
guazil dixo a este testigo quel dicho alvarado  vendria  porque le 

 avia  hablado y  avia  quedado de venir a esta çibdad y que no vino 
e quel dicho alvarado a la carçer antes despues le vido andar por 
esta çibdad y este testigo requirio el dicho alguazil que lo pren-
diese e no le prendio y asy se quedo syn alcançar justicia fue 
preguntado sy el dicho alvarado le dio algo dixo que no lo sabe 
e que lo demas no lo sabe 
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XXXIII. a las treynta e tres preguntas dixo que lo que sabe 
es que por muerte de myguel lucas quedo una yndia naboria 
y que¡ dicho  governador  la dio fray lazaro o a su madre e que 
no sabe mas desta pregunta 

XXXIV. a las treynta e quatro preguntas dixo que a oydo 
quexarse algunas presonas cuyos /f.° 33 v. °/ nonbres no se acuer-
da que no bsaba apelar de la sentençia quel dicho  governador  y 
su teniente luys de guevara  davan  porque no les hiziese los suso 
dichos malos tratamientos y queste testigo no oso presentar un 
escrito de apelaçion ante luys de guevara porque no le echase en 
la carçer e que oyo dezir a villacorta estante en esta çibdad que 
le avian rasgado un escrito porque no le  avia  puesto magnifico 
señor syendo a la sazon  alcalde  hordinario e que por aquello no 
entenderla mas en el pleyto e que a oydo dezir a juan estevan 
que yba en seguimiento de justicia a panama e quel dicho gue-
vara no le dexo enbarcar y quel dicho juan estevan lo sabra me-
jor que se refiere a ello e questo es lo que sabe 

XXXV. a las treynte y çinco preguntas dixo que algunas 
vezes a visto hazer al dicho  governador  y a luys de guevara su 
teniente lo contenido en la dicha pregunta e questo sabe desta 
pregunta 

1. a la primera pregunta dixo 
preguntado por el lnterrogato- que conoçe a los regidores que 
rio contra los regidores, dixo  an  sydo desta çibdad  de leon en 
lo siguiente, el tienpo quel dicho rodrigo de 

:ontreras govertiador  y que los 
demas  de los otros pueblos que no tiene noticia delios 

II. a la segunda pregunta dixo que los dias de cabildo ordi-
nario son lunes e vyernes e questos que entran quando ay  ne

-çesidad 
III. a la terçera pregunta dixo que no la sabe 
III!.  a la  quarta  pregunta dixo que no la sabe 
/f.° 341 V. a la quinta pregunta dixo que no sabe que tenga 

rentas esta çibdad ni ay de que tomar quentas 
a la sesta pregunta dixo que no la sabe 

1. a la primera pregunta dixo 
contra los escrivanos publicos.  1 que conoçe a los escrivanos que 

an  sydo  y son en esta çibdad. 
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II. a la segunda pregunta dixo que a oydo dezir a personas 
por esta çibdad. de cuyos nonbres no se acuerda que martyn 
mynbreño difunto e francisco ruyz escrivanos criados del dicho 

 governador  que  an  denegado sus oficios no dando testimonyos 
syendo requeridos ni  an  querido notefycar provysiones por temor 
del dicho  governador  e luys de guevara su teniente y que no tie-
ne  memoria a que presonas lo a oydo dezir que asy mysmo vido 
como hernan nyeto pidio a diego sanches un testimonyo de Ciertos 
abtos que avian pasado en cabildo cuando el dicho  governador  lo 
deshizo y el dicho diego sanches respondio que diese en cabildo 
petiçion porque de otra manera no lo  podia  dar y nunca se lo quiso 
dar e questo sabe desta pregunta 

III. a la tercera pregunta dixo que no la sabe 
¡III.  a la  quarta  pregunta dixo que no la sabe, mas de que a 

oydo dezir. que francisco ruyz escrivano en esta çibdad hizo una 
escritura publica syn testigos y questo sabe desta pregunta 

Y. a la quinta pregunta dixo que no la sab& 
VI. a la sesta pregunta diyo que no la sabe 
a la setima pregunta dixo que no la sabe e que /f.° 34 v.°/ esto 

es lo que sabe y es la verdad para el juramento que hizo e no sabe 
otra cosa y lo firmo de su nonbre 

otro sy este testigo que se acuerda que a traydo antel dicho 
tenyente luys de guevara un pleyto crenuinal y otro pleyto cevil 
e que no se acuerda de otra cosa e firmolo hernando de haro. 

juro en  catorze  de junyo testigos que lo vieron jurar mes-
quita y ramires. 

el dicho luys flamenco vezino 
III  t.° 	 desta çibdad testigo presentado 

recibido en esta razon aviendo 
jurado segund derecho y syendo preguntado por las preguntas 
del dicho ynterrogatorio dixo Jo syguiente 

I. a la primera pregunta dizo que conoce al dicho rodrigo 
de contreras góvernador que a sydo en esta dicha pro1vinçia todo 
el tienpo que a sydo  governador  en el porque a veynte e Cinco o 
veynte y seys años que este testigo a que resyde en esta çibdad y 
asy mysmo conoce al dicho luys de guevara e pedro de los nos 
que  an  sydo  è son tenientes t que asy mysmo conoçio y conoce a 
los escrivanos e. regidores que  an  sydo  en esta dicha çibdad 
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fue preguntado sy es enemygo de alguno de los suso dichos o 
les tiene odio o enemystad o sy le  an  castigado por algunos deli-
tos y sy a sydo condenado por alguno delios en alguna cabsa çevil 
o creminal dixo que el no quiere mal a nadie ques un honbre 
pobre y que¡  dia  que no trabaja no tiene que comer ny tiene odio 
ny enemystad a nynguno de los suso dichos e que a sydo con-
denado por perjuro /f.° 35/ y a esta cabsa su merced mando no 
diga su dicho 

juro este  dia  testigos el dicho 
III!  t.° 	 1  alonso mendes vezino e conquis- 

tador en esta dicha çibdad testi-
go reçibido para la dicha ynforrnaçion aviendo jurado segund de-
recho e syendo preguntado por las preguntas del dicho ynterroga-
tono dixo lo syguiente 

1. a la primera pregunta dixo que conoçe al dicho rodrigo 
de contreras  governador  e a pedro de los nos e luys de guevara 
ques teniente e que  an  sydo  en esta dicha çibdad e conoçe asy 
mysmo los regidores escrivanos que  an  sydo  en el tienpo quel 
dicho rodrigo de contreras a governado 

fue preguntado sy es enemygo de los suso dichos o sy le  an 
 castigado por algund delito en alguna cabsa çevil e criminal dixo 

que luys de guevara syendo teniente condeno a este testigo en 
quarenta y Cinco pesos porque dio quatro azotes a un indio suyo 
e que por esto no dexa de dezir la verdad y que no a sydo ynduzido 
ny dadivado para dezir su dicho en esta cabsa ny les tiene odyo 
ny enemystad 

II. a la segunda pregunta dixo que no la sabe 
III. a Ja terçera pregunta dixo que a visto en los pueblos 

clerigos e que lo demas no lo sabe 
1111. a la  quarta  pregunta dixo que no la sabe 
V. a la quinta pregunta dixo que muchos vezinos desta go-

vernaçion  an  llevado yndios al peru e a otras partes fuera desta 
provinçia e que pedro de los nos yendo a peru podra ayer quatro 
/f. 0  35 vol o Cinco años poco mas o menos enbarco yndios e yndias 
libres naturales desta governaçion pero queste testigo no sabe 
sy los bolvio ny sy no e que al tienpo que lo suso dicho paso este 
testigo  estava  en el realejo e que asy mismo sabe quel dicho pedro 
de los nos podra ayer un año poco mas o menos que fue a pana- 
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ma  e ques publico y notorio en esta dicha çihdad enbarco yndios 
e yndias libres desta governaçion e que no a sabido ny oydo dezir  
que las bolvyese ny sabe sy las vendio e que asy mysmo sabe que 

Juan gallego e pedro de orejon vezinos desta çibdad llevaron yndiosi 

e yndias desta governaçion e que dezian que las  llevava  con li-
cencia del dicho  governador  para las llevar al peru pero queste 
testigo no sabe sy las vendieron ni sy las volvieron a esta tierra 

e que otros vezinos desta çibdad queste testigo no tiene menoria 
 an  llevado yndios e yndias libres pero queste testigo no sabe sy 

las  an  vuelto o que hizieron dellas ny sy el dicho  governador  dio 
licencia para Ja sacar fuera desta tierra e questo sabe desta pre-
gunta 

VI. a la sesta pregunta dixo que lo que della sabe es que pi> 

dra ayer tres años poco mas o menos queste testigo oyo dezir pu- 

blicamente por esta çibdad a muchas personas de los nonbres 

delios quales no se acuerda que un criado del dicho rodrigo de 

contreras que se dezia diego de caçeres estando en el desaguadero 
hirio un honbre que se dezia camacho y le dio  ima  estocada o cu- 
chillada e queste testigo oyo dezir a muchas personas que venian 

del desaguadero /f•0 36/ como de la dicha herida  avia  muerto. 
el dicho camacho e quel dicho  governador  no lo castigo conforme 

al dicho delito e que oyo dezir como dicho tiene a muchas per - 
sonas quel dicho  governador avia  sentenciado al dicho çtceres 

a que hiziese un cepo avíendo muerto un honbre que asy mysmo 

que podra ayer año y medio poco mas o menos que oyo dezir 

publicamante por esta dicha çibdad a personas de cuyos nonbres 

no se acuerda como nuño de 
contra guzman. 	 gusman el  qual posava  en casa 
- 	 del dicho  governador  y otros dos 
o tres que no sabe ny a oydo dezir quyen heran entraron en la 

posada de pineda de noche estando durmyendo e oyo dezir que le 

avian dado quatro o Cinco heridas e que no sabe sy el dicho go; 

vernador hizo sobre el ella pesquisa e que despues de fecho lo suso-

dicho el dicho nuño de gusman este testigo vido que posaba en 
casa del diçho  governador  y se paseaba publicamente y que desta 
deliJençia alguna antes el dicho  governador  no hizo sobre ello' 
deliJençia alguna antes el dicho  governador  le favoreçio y le dio' 
el cargo de tenyente de  governador  de la çibdad de granada e que' 
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a lo que este testigo se quiere acordar le dio el dicho cargo de te-
nyente pedro de los nos por que el dicho rodrigo de contreras es-
lava a la dicha sazon en castilla e que como este testigo es enfermo 
y no sale de su casa no se acuerda byen de lo suso dicho e que asy 
mysmo este testigo oyo dezir a muchas personas por esta çibdad 
cuyos nonbres ILO 36 v.°/ no se acuerda como leon criado del di-
cho  governador  por que una yndia suya  avia  tenido conversaçion 
con un español el dicho leon le  avia  metido un palo por sus ver-
.güenças y que de aquello- se dixo publicamente que  avia  muerto y 
•queste testigo no vido preso al dicho leon ny vido sobre ello hazer 
dilijençia alguna al dicho  governador  ny su tenyente e que sy  la  
hizieron la dicha delijencia o no queste testigo no lo sabe mas de 
ayer como dicho tiene al dicho leon libre e nunca llevado preso e 
questo es lo que sabe desta pregunta e lo demas enella contenido 
dixo que no lo sabe 

VII. a la setima pregunta dixo que este testigo no -lo sabe 
porque no a tenido cargo nynguno en el dicho cabildo mas de que 
sabe que podra ayer mas de tres meses poco mas o menos questa-
van elegidos por alcaldes hernan nyeto e pablos  peres  e syete 
regidores e que venido el dicho rodrigo de contreras removio el 
dicho cabildo e puso otros e questo sabe porque lo vido e vee que 
no usan los dichos oficios los que fueron elegidos por el dicho 
cabildo y lo usan los quel dicho  governador  eligio  e nonbro e 
questo sabe desta pregunta 

VIII. a la otava pregunta dixo que lo que sabe es quel dicho 
 governador  encomendo yndios  a criados y allegados suyos syn 

 er  conquistadores espeçialmente a martyn mynbreño que le enco-
mendo muy buenos yndios que son dos pueblos que no se acuer-
da como se llaman el  qual  dicho martyn mynbreño no hera con-
quistador ny casado en esta tierra y asy mysmo sabe quel dicho 

 governador  If.°  371 encomendo en castrillo criado suyo syn ser 
conquistador ny casado otro pueblos y asy mysmo encomendo 
otro pueblo al dicho leon que se  dize juanagasta  y a otro criado 
suyo le encomendo otro pueblo el  qual  dicho criado del dicho 

 governador  se llama diego de caceres syn ser conquistador ny po-
blador e que asy mysmo el dicho  governador  a encomendado mu-
chos pueblos en amygos e debdos e criados suyos e queste testigo 
iio tiene memoria ny se acuerda quel dicho  governador  encomen- 
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do a un sobrino suyo que se llamava contreras que bino pocos 
dias a otro pueblo e quel dicho pedro de los nos syendo tenyente 
encomendo otro pueblo en un amigo suyo syn ser conquistador 
ny casado en esta tierra e que asy mysmo sabe quel dicho  gover-
nador  a dado y encomendado en sus hijos e muger yndios en mu-
cha cantidad e que sabe e bee que doña maria muger del dicho 

 governador  posee un pueblo que se  dize nicoya  el  qual  le enco-
mendo el dicho  governador  e otro pueblo que se  dize chira  e ques-
tos e los demas pueblos que la dicha doña maria muger del di-
cho  governador  y sus hijos tienen son pueblos de mucho prove-
cho e los mejores  desa  tierra preguntado que es lo que  podran 

 rentar e como se llaman los dichos pueblos dixo que no se acuer-
da ny tiene memoria preguntado sy el dicho  governador  e sus te-
nyentes  an  encomendado yndios algunos conquistadores e pobla-
dores dixo ¡f. o  37 v.°/ queste testigo a visto quel dicho  governa-
dor  a encomendado en conquistadores y pobladores muy pocos 
yndios y que a este testigo syendo conquistador e poblador le dio 
y encomendo un pueblo de hasta çinquenta yndios e que sabe 
que ay al presente conquistadores syn yndios como son Juan este-
van e trugillo que al presente  estan  en esta çibdad e que ay en 
esta çibdad otros conquistadores que tienen yndios e que por, ser 
los repartimientos que tienen pocos viven muy myserablemente 
e questo sabe desta pregunta 

IX. a la novena pregunta dixo que este testigo a oydo quexar 
a algunos vezinos desta çibdad quel dicho  governador  y sus te-
nyentes  an sydo  mas favorable a unos que a otros y que lo demas 
contenido en la dicha pregunta que no lo sabe e  dize  lo que dicho 
tiene en las preguntas antes desta 

X. a la deçima pregunta dixo que este testigo a oydo dezir por 
muy publico que robles contador de su magestad esta amanceba-
do con una muger de castilla y que no a visto que se haya cas-
tigado por el dicho rodrigo de contreras ny por luys de guevara 
ny por pedro de los nos mas de oyr dezir questava desterrado no 
sabe sy es por ello o por otra cosa pero que por muy publico se 
tiene estar amancebado con la dicha muger pero que no sabe sy el 
dicho  governador  e sus tenyentes lo sabe mas de que es publico e 
que cree que no pueden dexar de saberlo e que a visto muchas 
ff9 38/ vezes que  an  jugado mucho en casa de luys de guevara 
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syendo  y teniendo cargo de justicia y en su presençia y jugando 
el asy mysmo e que nunca los a castigado ny ebitado e que no 
sabe que tanta cantidad jugavan mas de jugar a los naypes e que 
lo demas contenido en la pregunta este testigo no lo sabe 

XI. a las honze preguntas dixo que este testigo sabe quel 
dicho  governador  e luys de guevara  an  hecho lo contenido en la 
pregunta e visytado los pueblos de esta governaçion y castigado 
los que hallavan culpados 

XII. a las doze preguntas dixo que no la sabe 
XIII. a las treze preguntas digo que  dize  lo que dicho tiene 

en las preguntas antes desta 
XIII!. a las  catorze  preguntas dixo que no la sabe 
XV. a las  quinze  preguntas dixo que no la sabe 
XVI. a las diez.y seys preguntas dixo que no la sabe 
XVII. a las diez y syete preguntas dixo que sabe e a visto que 

avido y ay carçe* publica e prisiones y alcayde que guarda los 
presos y questo sabe desta pregunta 

XVIII. alas diez y ocho preguntas dixo que no la sabe 
XIX. a las diez y nueve preguntas dixo que no la sabe 
XX. a las veynte preguntas dixo que no la sabe 
XXI. a las veynte e una preguntas dixo que no la sabe - - 
XXI!. a las veynte e dos preguntas dixo que no la sabe 
XXIII. a las veynte e tres preguntas dixo que no !a sabe. 
XX!!!!. a las veinte e quatro preguntas dixo que no la sabe. 
/f.° 38 v.°/ XXV.—a las veynte e çinco preguntas dixo cue no 

la sabe 
XXVI. a las veynte e seys preguntas dixo que no la sabe. 
XXVII. a las veynte e syete preguntas dixo que no la sabe. 
XXVII!. a las veynte e ocho preguntas dixo que no la sabe. 
XXIX. a las veynte e nueve preguntas dixo que este testigo 

oyo quexar a muchos vezinos desta çibdad que trayan provysio-
nes dela abdiençia real de panama quel dicho rodrigo de contre-
ras e luys de guevara su tenyente no las conplia e questo sabe 
desta pregunta e no otra cosa mas de que este testigo oyo que-
xarse a juan hernandes que  avia traydo provysion  de la abdien-
çia real de panama y que la  avia  presentado no se acuerda ante 
quyen dixo averla presentado e que porque la  avia nresentado  le 
avvan tratado mal e no se las avian conplidos 

www.enriquebolanos.org


HISTORIA DE NICARAGUA 	 605 

XXX. a las treynta preguntas dixo que este testigo a visto 
que los regidores  an  vistado  las carneçerias y que syenpre las a 
visto byen proveidas e questo sabe desta pregunta 

XXXI. a las treynta. e una preguntas dixo que no la sabe. 
XXXII. a las treynta e dos preguntas dixo que no la sabe. 
XXXIII. a las treynta e tres preguntas dixo queste testigo a 

a oydo dezir publicamente que quando alguno mona o dexava 
nabonias el dicho  governador  lo  dava  a sus criados y amigos y a 
quyen el quena y que sy les  dava  çedula  o no que no lo sabe¡ 

XXXIV. a las treynta e quatro preguntas dixo que no la 
sabe 

XXXV. a las treynta e cinco preguntas dixo que /f.° 39/  dize 
 lo que dicho tiene en las preguntas antes desta e questo sabe 

deste caso 
1. a la primera pregunta dixo 

en lo que toca a los regidores. 1 que los conoçia por que  an  sydo  
e son cadañeros 

II. a la segunda pregunta dixo que este testigo a visto que 
los dichos regidores  an  estado en su cabildo todas las vezes que 
a sydo menester 

III. a la tercera pregunta dixo que no la sabe 
1111. a la  quarta  pregunta dixo que no la sabe 
V. a la quinta pregunta dixo que esta çibdad no tiene pro-

pios ny sabe lo contenido en la pregunta 
VI. a la sesta pregunta dixo que este testigo a visto que los 

dichos regidores  an  visytado  las dichas carneçerias y syenpre 
este testigo las a visto byen basteçidas de carne.e que asy mysmo 
ay abasto de pescado 

I. a la primera pregunta dixo 
en lo que toca a los escriva-  1 que conoce e conoçio a los escri-
nos publicos e de governaçion. vanos que son e  an  sydo  en esta 

çibdad  
II. 'a la segunda pregunta dixo que no sabe nada de lo con-

tenido cn la pregunta porque este testigo no es pleytista e por -
que este testigo resyde poco en esta çibdad 

III. a la tercera pregunta dixo que no la sabe 
III!.  a la quanta pregunta dixo que no la sabe 
V. a la quinta pregunta dixo que no la sabe 
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/f.° 39 v. °/ VI. a la sesta pregunta dixo que no la sabe 
VII. a la setinia pregunta dixo que no la sabe 

dixo  que a conoçido a los es-
preguntado por la pregunta crivanos de cabildo e que no sabe 
del escrivano de cabildo. ay  an  fecho lo contenido en la 

pregunta 
preguntado por las preguntas de los procuradores dixo que a 

conoçido aqui e conoce procuradores e que no sabe cosa nyngu
-na  de lo contenido en la pregunta e questo es la verdad de lo que 

sabe para el juramento que hizo e no otra cosa e firmolo de su 
señal 

juro en  catorze  de junyo testigos que lo vieron jurar francis-
co  ranures  e diego de truxillo 

luys  de pineda vezino de la 
çibdad  de granada testigo reçi-

- -_____ ----  bidó  en lo suso dicho aviendo 
jurado en forma de derecho y syendo preguntado por el dicho 
ynterrogatorio dixo e depuso lo syguiente 

1. a la primera pregunta dixo que conoçe a rodrigo de con-
treras  governador  que fue e a luys de guevara e al licenciado 
cavallos e pedro de los nos sus tenyentes que fueron en esta çib-
dad e conoçio a nuño de guzman tenyente de  governador  que fue 
en la çibdad de granada e conoçio a castrillo e a valdes e a gon-
çalo hernandes alguaziles que  an  sydo  en esta çibdad y a  sant 

 martyn  e a bravo alguaziles que  an  sydo  de la çibdad de grana-
da y a riquelme e çaera asy mysmo alguazil que  an  sydo  en la 
dicha /f.° 401  çibdad de granada e conoçia diego sanches e cono-
çio a martyn mynbreño difunto e conoce a francisco ruyz escri-
vano que a sydo en la çibdad de granada y en esta çibdad y asy 
mysmo conoçio a espino escrivano de la dicha çibdad de grana-
da e conoçe a los regidores que  an  sydo  e son desta çibdad e de 
la çibdad de granada que nor ser cadañeros no se ponen todos 
sus nonbres 

fue preguntado sy es amygo o enemygo de algunos de los suso 
dichos o sy les tiene odyo o mala voluntad o sy a sydo senten-
Ciado por alguno delIos por alguna cabsa çevil o crimynal dixo 
que no a sydo ny es amygo ny enemygo del dicho  governador 

 ny de sus tenyentes ny de nynguno de los demas ny les tiene ny 

www.enriquebolanos.org


HISTORIA DE NICARAGUA 	 607 

a tenido odyo ny mala voluntad ny a sydo sentenciado por nyn-
guna cabsa çevil ny crimynal ny a sydo ynduçido ny a traydo 
para dezir su dicho en esta cabsae queste testigo es de hedad de 
treynta años poco mas o menos 

II. a la segunda pregunta dixo que este testigo a visto quel 
dicho  governador  y el dicho luys de guevara e pedro de los nos 
sus tenyentes en todo lo que se a ofreçido  an  guardado la juridi-
çion real preguntado que son las cabsas que  an  sucedido y este 
testigo le a visto guardar dixo queste testigo no se acuerda e 
questo sabe desta pregunta y lo demas enella contenido dixo 
que no lo sabe 

III. a la tercera pregunta dixo que lo que della sabe 
¡Lo 40 v.°/ es quel dicho rodrigo de contreras  governador  de 
nueve años a esta parte poco mas o menos que le a visto  gover-
nador  a visto como mandava a las personas que tenian yndios 
en encomyenda que los tratasen byën y que los yndustniasen en 
las cosas de nuestra santa lee catolica lo  qual  este testigo vide 

andando el dicho  governador visytando  los pueblos desta gover-
naçion e queste testigo a visto como el dicho  governador  en con-
plimiento del dicho mandado mando a los vezinos desta çibdad 
que pusyesen clerigos por las dichas provinçias que los yndus-
tryasen a los dichos naturales y este testigo vido en la provincia 
de los desollados un clerigo y en la provinçia de los maribios otro 
clerigo y en el realejo otro clerigo los quales yndustniavan a los-
dichos naturales en las cosas de nuestra santa lee catolica e ques

-to  sabe desta pregunta 
1111. a la  quarta  pregunta dixo que no la sabe 
Y. a la quinta pregunta dixo que a oydo dezir comunmente 

que  an  llevado muchas pieças de yndios e yndias para panama 
e peru e que a oydo dezir que las presonas que las llevavan da-
van fianças de las bolver preguntado que diga quyen a llevado 
las dichas pieças en particular dixo que a oydo dezir quel teso-
rero pedro de los nos llevo a panama yndios e yndias desta tie-

rra y que a oydo dezir que  llevava  sesenta pieças mas o menos-  
que no tiene noticia quantas e que castrillo criado del dicho 

 governador  a /f.° 411 a oydo dezir que al tienpo quel dicho teso-
rero llevo las dichas pieças que avra quatro meses poco mas o 
menos que del pueblo de gualteveo que hera de la muger de les- 
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cano que abya llevado çiertas pieças que no sabe quantas y que 
no sabe sy las bolvyeron o no e que no sabe sy el dicho  governa-
dor  o sus lugares tenyentes  an  conçentido  vender yndios libres 
e questo sabe desta pregunta 

VI. a la sesta pregunta dixo que este testigo sabe que alon-
so de pineda que venia de guatemala para yr al peru estando una 
noche durmiendo en casa de jullian de contreras debdo deste tes-
tigo en esta çibdad entraron al cuarto del alba por ençima de las 
paredes de la dicha casa donde  estava  el dicho pineda tres hon-
bree armados con cotas e rodelas y espadas reboçados e que este 
testigo  estava  durmiendo e al ruido que sintio se levanto y este 
testigo y su muger vido los dichos tres honbres como tiene dicho 
que ya se querian salir por donde avian entrado e vido al dicho 
pineda herido en la cara de syete o ocho heridas y en la  cabeça 

 y en el honbro y el dicho pineda se quexava asy se matan los 
honbres durmiendo nuño dé guzman y que en presençia deste 
testigo e de otros muchos el dicho pineda dixo al dicho pedro 
de los nos syendo tenyente de gobernador por absençia del di 
cho rodrigo de contreras por vuestro mandado me  an  a niy 
/f.° 41 v.°/ herido y el dicho tesorero respondio yo no se tal que 
sy yo supiera quyen lo hizo yo lo castigara e que depues supo 
que¡ dicho tesorero hizo pesquisas pero que no sabe que ovo cas-
tigo e questo sabe desta pregunta 

VII. a la setima pregunta dixo que sabe que¡ dicho  governa-
dor rodrigo  de contreras agora quando vino despaña que podra 
ayer tres o quatro meses poco mas o menos el dicho rodrigo de 
contreras fue a la çibdad de granada e quito a los alcaldes e re-
gidores que estavan proveydos por el cabildo de la dicha çibdad 
e puso otros de nuevo salvo a un alcalde de los questavan elegi-
dos por el dicho cabildo que le quito la vara e se la torno a dar 
y que asy mysmo este testigo vido como el dicho rodrigo de 
contreras quito los alcaldes e regidores questavan elegidos por 
e1 cabildo desta dicha çibdad e puso otros e que los demas con-
tenidos en la pregunta queste testigo no lo sabe 

VIII. a la otava pregunta dixo ue este testigo a bisto como 
el dicho  governador  a encomendado sus amygos e hijos e criados 
yndios como son en  Th çibdad de granada a juan arias barvero 

yndios el  qual  es su criado y no conquistador y asy mysmo sabe 
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que a hoyos encomendo yndios y es su criado y no conquistador y 

asy mysmo sabe que a dado yndios a horosco criado suyo syn ser 

conquistador ny casado e a Juan cavallo arnygo del dicho  governa-
dor  le dio yndios los quales quito a un Juan gallegos vezino de 

/f.° 42/ granada que hera casado y lo es y los dio al dicho juan car-

vallo y a torreJon alcalde le dio yndios el dicho  governador  y es su 
amygo el  qual  es conquistador y asy mysmo sabe que dio a un 

mendes criado suyo y a polanco criado del dicho tesorero pedro de 

los nos e a rodrigo de contreras amygo del dicho  governador  e a 
suaço que vino de castilla con el dicho  governador podra  ayer 

quatro meses poco mas o menos le dio y encomendo yndios y 

asy mysmo a castrillo criado suyo los quales no son conquista-

dores ny son casados y que asy mismo sabe y este testigo a oydo 

dezir al dicho  governador  como el no tiene yndios syno sus hijos 

que son muchachos de seys años o ocho años y el mayor dello 

sera de  quinze  años preguntado que diga e declare que yndios 

tiene cada uno de los hijos del dicho  governador dixo  que tiene 

los mejores pueblos que ay en la tierra e de mucho provecho e 

que no sabe lo que podra rentar preguntado que diga e declare 

sy a la sazon que¡ dicho rodrigo de contreras encomendo los di-

chos yndios en los dichos criados y amygos suyos  sy  avia  con-

quistadores dixo que sy que sabe que Juan esteban ciego es con-

quistador de los primeros e no tiene yndios e a pasado e pasa 

mucha neçesidad e que montalvo vezino de granada es conquis-

tador e casado e no tiene yndios e esta pobre e anda pidiendo li-

mosnas que sy no se lo dan no lo come e que asy mysmo sabe 

que ay otros /f.° 42 v.°/ conquistadores que tienen yndios e que 

a cabsa de ser los repatimientos que tienen pobres pasan neçc-

sidad e quel dicho  governador  a encomendado los dichos yndios 

cornd dicho tiene a los dichos sus hijos .syendo como son muchos 

e questo sabe desta pregunta 

IX. a la novena pregunta dixo que a oydo quexarse a mu-

chas personas del dicho  governador  que no les hazia justicia y 

questo sabe desta pregunta y lo demas no lo sabe.. 

X. a la deçima pregunta dixo que no a visto al dicho  gover-

nador  ny sus tenyentes castigas amançebados publicos ny ade-

vinos ny hechizeros e que juegos o blasfemyas algunas vezes 

este testigo a visto que las  an  castigado pero que no sabe sy  an  

39  
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suçedido  los dichos delitos e sabidolo ellos y los hallan dexado de 
castigar e questo sabe desta pregunta 

XI. a la honzena pregunta dixo que sabe quel dicho rodrigo 
de contreras a visytado granada y lo demas no sabe 	- 

XII. a las doze preguntas dixo que no sabe nada de lo con-
tenido en la pregunta eçebto que sabe quel licenciado pineda 
Juez de comysion condeno a bermudez criado del dicho tesorero 
en trezientos e quatroçientos pesos de oro que no tiene memoria 
quantos son para la camara de su magestad y que no sabe sy los 

 an  cobrado o no y questo sabe desta pregunta 

XIII. a las treze pregunta dixo que a bisto que¡ dicho rodri-
go de contreras a quitado yndios syn oyr ny vençer espeçial-
mente a una muger bibda que se  dize  la bovadilla vezina de. 
granada e a hernan nyeto e a Juan gallego /f.° 431 syn los oyr ny 
vençer y los a proveydo a sus criados y a ouyen el a querido y 
que a oydo dezir que por provysion del abdiençia de los confi-
nes le  an buelto  los dichos yndios al dicho hernan nyeto e por 
esto le pareçe que a sydo parçial e questo sabe desta pregunta. 

XIII!. a las  catorze  preguntas dixo que no la sabe 

XV. a las  quinze  preguntas dixo que no la sabe 	- 
XVI. a las diez y seys preguntas dixo que no la sabe 
XVII. a las die± y syete preguntas dixo que sabe que ay 

carçer en esta çibdad e que a visto que tiene prisiones 
XVIII. a las diez e ocho preguntas dixo que no la sabe mas 

de que a visto  aranzel  de los derechos en casa del dicho  gover-
nador  

XIX. a las diez y nuebe preguntas dixo que no la sabe 
XX. a las veynte preguntas dixo que no a visto hazer obras 

ny cree que tiene propios esta çibdad 
XXI. a las veynte e una preguntas dixo que no la sabe 

XXII. a las veynte e dos preguntas dixo que no la sabe 
XXIII. a las veynte e tres preguntas dixo que no la sabe 

mas de que un licenciado cavallos syendo tenyente castigo un 
testigo falso 	- 

XXIV. a las veynte e quatro preguntas dixo que no la sabe. 
XXV. a las veinte e çinco preguntas dixo que no la sabe. 
XXVI. a las veynte e seys preguntas dixo que no la sabe. 
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XXVII. a las veynte e siete preguntas dixo que no la 
sabe 

XXVIII. a las veynte e ocho preguntas dixo que no la sabe. 
XXIX. a las veinte e nueve preguntas dixo que /f.° 43  v.°I 

comunmente a oyodo dezir que las provysiones que traia de la 
abdiençia real de panama el dicho  governador  no las obedeçia 
espeçialmente oyo quexarse a un herrero viejo vezino que fue 
desta çibdad difunto que avía notefycado al tesorero como te-
nyente de  governador  que le  avia  notefycado  tina provysion de 
su magestad y no la  avia  obedeçido  e que no se acuerda par-
ticularmente de otra provysion que no se aya obedecido 

XXX. a las treynta preguntas dixo que luys de guevara a 
visto que mandava deservar los camynos e lo demas que no lo 
sabe 

XXXI. a las treynta e una preguntas dixo que no la sabe. 

XXXII. a las treynta e dos preguntas dixo que no la sabe. 

XXXIII. a las treynta e tres preguntas dixb que este testigo 
sabe que las naborias que vacan por muerte de algund vezino 
desta provinçia el dicho rodrigo de contreras los encomendava 
a sus criados y a quyen el quena y que especialmente se acuer-
da que un benito de prados vezino desta çibdad al tienpo que 
murio dexo dos o tres naborias y el dicho  governador  la enco-
mendo a un fulano bravo zapatèro vezino que agora es de gra-
nada y que a la sazón que se las dio no hera vezino syno estante 
en esta çibdad de leon e questo avra syete o ocho años e que lo 
demas no tiene memoria 

XXXIV. a las treynta e quatro preguntas dixo que lo 
que sabe es que francisco sanches vezino de granada traya pley-
tos con el dicho rodrigo de contreras porque le  avia  quitado dos 
repartimientos de yndios /f.° 441 que tenya e que apelo para la 
abdiençia de santo domingo y quel dicho rodrigo de contreras 
mando poner guardas en el realejo porque no fuesen en segui-
miento de su apelaçion el dicho francisco sanches y el dicho fran-
cisco sanches se fue escondidamente a santo domingo e truxo un 
juez para que le volviesen los yndios que le avian quitado el di-
cho francisco sanches e a hernan nyeto e a tello e a  roman  y 
quel dicho juez se los bolvio a todos eçebto a bartolome tello e 
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questo  puede ayer ocho años poco mas o menos y questo sabe 
desta pregunta 

XXXV. a las treynta e Cinco preguntas dixo que sabe el di-
cho  governador  e luys de guevara su teniente  an  visytado  los 
pueblos de los yndios e ynformadose de los malos tratamientos 
que les  an  fecho e questo sabe por que lo a visto 

a la primera pregunta dixo 
en lo que toca a los reg,dores. que sabe como dicho tiene --  
- II. a la segunda pregunta di-

xo que los vee a los dichos regidores entrar en cabildo y lo ciernas 
no sabe 

III.  a la terçera pregunta dixo que no la sabe -_______ 
1111. a la  quarta  pregunta dixo que no la sabe - 
V. a la quinta pregunta dixo que no sabe que tenga propios 

esta çibdad 

VI. a la sesta pregunta dixo que no la sabe 
1. a la primera pregunta dixo 

contra los escrivanos publicos  1 que conoçe y a conoçido a los 
e de governaçion.  /f.° 44 v.°/ dichos escrivanos co- 
______ 	_____ - -- - mo  dicho tiene 

II. a la segunda pregunta dixo que ara un año poco mas o 
menos quel tesorero syendo tenyente de  governador  ahorco quatro 
honbres que apelavan de las sentençias a bozes y que salvador de 
medina escrivano ante quyen pasaron los proçesos dixo a los que 
asy ahorcavan que no  avia  lugar e que no sabe sy asento la ape-
laçion o no e que sobre estos muertos vino juez de cornysion y 
entendio en aquellas muertes 

III. a la terçera pregunta dixo que no la sabe 
III!.  a la  quarta  pregunta dixo que no la sabe 

V. a la quinta pregunta dixo que no la sabe 	- 
VI. a la sesta pregunta dixo que no la sabe -- 
VII. a la septima pregunta dixo que no la sabe 

1. a la primera pregunta dixo 
contra el escrivano del con-1 que no la sabe 
sejo. 	 II. fue preguntado por las 

- 	 -----  preguntas de los procuradores di- 
xo  que no la sabe mas de lo que dicho tiene e questo es la ver- 
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dad y lo que deste caso sabe para el juramento que hizo y no 
otra cosa e firmolo de su nonbre luys de pineda 

juro en diez y seys de junyo testigos ramyres e  mesquita.  
el dicho alonso de torrejon al- 

VI t, 	 calde hordinario e vezino desta 
çibdad  testigo reçibido para la 

dicha ynformaçion aviendo jurado segund derecho y syendo pre-
guntado por las preguntas del dicho ynterrogatorio dixo e depuso 
lo syguiente 

/f.° 451 a la primera pregunta dixo que conoçe a los dichos 
rodrigo de Contreras  governador  y que asy mysmo conoçe a luys 
de guevara e a pedro de los nos  governador  y tenyentes que  an 

 sydo  en esta dicha çibdad y que asy mysmo a conoçido e conoçe 
a los alguaziles que  an  sydo  e son en esta dicha çibdad e que asy 
mysmo conoçe y conoçio a los regidores y escrivanos que  an  sydo 

 e son en esta dicha çibdad 
preguntado sy es amygo o enemygo de alguno de los suso di-

chos o a sydo condenado por alguno de ellos en alguna cabsa çevil 
o crimynal dixo que¡ dicho  governador rodrigo  de contreras  sen

-tençio  a este testigo en çierto cabso cremynal e que por esto no 
le tiene odyo ny enemystad e que no a sydo ynduçido ny atraydo 
por nynguno de los suso dichos ny por alguno delios 

II. a la segunda pregunta dixo que a visto quel dicho  gover-
nador  e sus tenyentes  an  defendido la jurisdiçion real y que] ba-
chiller mendavia dean e provisor que se dezia de la santa yglesia 
desta çibdad  procurava  de la usurpar y el dicho  governador  la de

-fendia  y questo sabe 
III. a la terçera pregunta dixo que a visto quel dicho rodrigo 

de contreras e sus tenyentes  an  tenidocuydado  en hazer yndus-
triar los naturales desta ProvinCia en las cosas de nuestra santa 
fee catolica y a procurado la conversion de los yndios poniendo 
curas en los dichos pueblos que tuvyesen cargo de los dichos 
yndios y questo sabe desta pregunta 

/1.' 45 v.°/ 1111. a la  quarta  pregunta dixo que el dicho ro-
drigo de contreras y sus tenyentes no saben que aya herrado 
yndio nynguno antes a oydo dezir publicamente que vino un navio 
cargado desclavos de las yslas ÿ el dicho  governador  des que lo 
supo los mando desenbarcar o se fue a los desenbarcar -y el dióho 
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governador  los dio por libre y los mando bolver a su tierra y ques
-to  sabe 

Y. a la quinta pregunta dixo que a oydo dezir e a visto lle-
var yndios e yndias libres a las partes del peru con fianças que 
(lexavan los vezinos que las llevavan las quales fianças  davan  ante 
martyn mynbreño que a la sazon hera escrivano o ante otro es-
crivano fue preguntado sy sabe que bolvieron los dichos yndios e 
yndias libres dixo que sabe que bolvian algunos y los que no bol-
vian las personas que las avian llevado traian testimonyo de como 
se les avian muerto o huydo porque este testigo no se acuerda al 
presente que presonas particulares  an  llevado los dichos yndios e 
yndias mas de que este testigo a enviado algunos al peru y le  an 

 traydo  algunos delIos y las demas  dize  averse  muerto y que no 
es venyda la persona que las a de traer las quales este testigo en-
vio con licencia del dicho  governador rodrigo  de contreras e ques

-to  sabe desta pregunta 
VI. a la sesta pregunta dixo que no la sabe 
VII. a la setima pregunta que no la sabe 
VIII. a la otava pregunta dixo que no a visto las provysiones 

e ynstruçiones en lo que toca al proveer /f.° 46/ de los yndios 
mas que syenpre este testigo a visto quel dicho rodrigo de con-
treras en lo que a vacado durante el tienpo que a sydo  governa-
dor  a encomendado yndios a doña maria su muger e hijos e al-
gunos criados e amygos suyos syn ser conquistadores ny pobla-
dores casados e questo sabe desta pregunta demas enella conte-
nido dixo que no lo sabe 

IX. a la novena pregunta dixo que este testigo esta lo mas del 
año fuera desta çibdad e. que a visto fazer los malos tratamyen-
tos que la pregunta  dize  -  

X. a la déçima pregunta dixo que a visto preso a dos hon-
bres en la carçer por blasfemyos e que lo demas no se le acuerda. 

XI. a la honzena pregunta dixo que sabe e a visto quel dicho 
 governador  y sus tenyentes  an  visytado  algunos pueblos desta go-

vernaçion que son granada y el realejo e que cree que se a ynfor-
mado como se adminystra la justicia e questo sabe 

XII. a las doze preguntas dixo que a visto fazer algunas con-
denaciones e hecholas como alcalde y ques costunbre en esta çib-
dad de llevar su magestad el tercio de las penas y el otro ter- 
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çio  el juez y el otro el acusador y a falta de acusador e denuncia-
dor quando proçede de officio se le  dava  las dos partes que cree 
que hay hordenança sobre ello y que no sabe sy es de su  ma-
gestad o de la abdiençia y que no sabe que no ayan dexado ningu-
nas penas por cobrar e que sabe que los officiales de su magestad 
las cobran e questo sabe desta pregunta 

XIII. a las treze preguntas dixo que le pareçe a /f.° 46 v.°/ 
este testigo quel dicho  governador  y sus tenyentes tienen mas 
amystad con unos que con otros e que por heso no  an  dexado  de 
hazer justicia 

XIII!. a las  catorze  preguntas dixo que no la sabe 
XV. a las  quinze  preguntas dixo que no la sabe 
XVI. A las diez y seys preguntas dixo que syenpre este testi-

go a visto quel dicho  governador  e sus tenyentes y el cabildo  an 
 procurado de guardar las hordenanças desta çibdad al pareçer 

deste testigo e lo demas no lo sabe 
XVII. a las diez y syete preguntas dixo que a visto carçer e 

prisiones e aunque algunos se  an  soltado 
XVIII. a las diez y ocho preguntas dixo que no sabe que aya 

arca ny la a visto en questen las escrituras contenidas en la dicha 
pregunta ny a visto que aya ordenanza ny partida y queste testi-
go a viesto en casa del dicho  governador arançel  de los derechos 
que am de llevar los juezes y escrivanos e alguaziles y questo sabe. 

XIX. a las diez y nueve preguntas dixo que no sabe ny a 
visto lo contenido en la pregunta 

XX. a las veynte preguntas dixo que esta çibdad no tiene 
propios ee que de penas que se echaron se hizo la carçer e  car-
neçeria  pero que no sabe sy se hizo a menos costa ny mas desta 
pregunta 

XXI. a las veynte e una preguntas dixo que no la sabe 
XXII. a las veynte e dos preguntas dixo que no la sabe 
XXIII. alas veynte e tres preguntas dixo que /f.° 471 no sabe 

que aya dexado el dicho  governador  y sus tenyentes los testigos 
falsos 

XXIV. a la veynte e quatro preguntas dixo que a visto pre-
dicar bulas en esta çibdad pero que no sabe como se predicavan. 

XXV. a las veynte e çinco preguntas dixo que no la sabe. 
XXVI. a las veynte e seys preguntas dixo que no la sabe. 
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XXVII. a las veynte e syete preguntas dixo que no la sabe 
antes oyo dezir que un marinero  avia enbiado  al dicho luys de 
guevara un tejuelo e una gargantilla todo de oro e quel dicho luys 
de guevara no  estava  en casa y se lo dio a su muger e quando 
vino el dicho luys de guevara se lo dixo la dicha su muger e 
luego el dicho luys de guevara mando llamar un alcalde para que 
lo viesen e pesasen e hiziesen proceso contra el y se hizo al  qual 

 se refiere y questo sabe desta pregunta 
XXVIII. a las vçynte e ocho preguntas dixo que antes a teni-

do e tiene al dicho  governador  e sus tenyentes por lumbres castos 
y muy onestos e temerosos de dios en cuanto toca a la ynfamia 
de donçellas y mugeres casadas y de todo los demás y los tiene 
por personas de buena fama e questo sabe desta pregunta 

XXVIII!. a las veynte e nuebe preguntas dixo que este tes-
tigo a visto que muchas personas presentaban provysiones de su 
magestad al dicho  governador  e que las obedecía como provysio-
nes de su rey y señor y  en quanto al cunplimiento el dicho  go-
vernador dezia  que responderia e que sy otras provysiones  an 

 presentado /f 47 v.°/ antel dicho  governador  o sus tenyentes nues-
te testigo no lo sabe 

XXX. a las treynta preguntas dixo que este testigo a visto 
quel dicho  governador  y sus tenyentes  an  tenido todo cuydo en 
hazer lo contenido en la pregunta 

XXXI. a las treynta e una pregunta dixo que no sabe que 
tenga propios esta çibdad 

XXXII. a las treynta e dos preguntas dixo que no la sabe. 
XXXIII. a las treynta e tres preguntas dixo que las naborias 

que vacavan por .muerte de alguno las  dava  el dicho  governador 
 a queyn le pareçïa especialmente se acuerda que un myguel lucas 

murio e dexo una naboria o dos e las dio a su madre de fray 
lazaro e que no sabe ni se acuerda de otras 

XXXIV. alas treynta e quatro preguntas dixo que no la sabe. 
a las treynta e cinco preguntas dixo que  dize  lo que dicho tiene. 

1. a la primera pregunta dixo 
qontra  los regidores. 	1 que conoce como dicho tiene a 

- 	 - 	 los regidores que  an sydo  y son 

¡esta çibdad 
II, a la segunda pregunta dixo que todas las vezes que se 
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ofreçe  e son llamados los regidores entran en cabildo y questo sabe 
desta pregunta 

III.  a la tercera pregunta dixo que no la sabe 	- 
1111. a la  quarta  pregunta dixo que no la sabe 
Y. a la quinta pregunta dixo que no la cabe ny esta çibdad 

tiene propios 
/f.° 48/ VI. a la sesta pregunta dixo que este testigo a visto 

que los dichos regidores  an  visytado  las carneçerias e que sienpre 
este testigo las a visto Ser byen regidas e basteçidas e questo 
sabe desta pregunta 

1. a la primera pregunta dixo 
qontra los escrivanos publi- que este testigo conoce e a cono

-cos  e de la governaçion. çido a los escrivanos publicos 
que  an  sydo  e son al presente 

desta çibdad  de governaçion. 
II. a la segunda pregunta dixo que no la sabe 
III. a la tercera pregunta dixo que no la sabe 
1111. a la cuarta pregunta dixo que no la sabe 
V. a la quinta pregunta dixo que no la sabe 
VI. a la sesta pregunta dixo que no la sabe 
VII. a la setima pregunta dixo que no la sabe 

1. a la primera pregunta dixo 
en lo que toca al escrivano que lo que conoce a los escriva-
del consejo y mayord<mos. nos que  an  sydo  y son desta çib- 
____- 	-- 	

dad y lo demas contenido en la 
pregunta no lo sabe 

1. a la primera pregunta quelo que toca a los procuradores 
dixo que a conocido e conoce a los procuradores que  an  sydo  en 
esta çibdad de los quales nonbra el cabildo della y lo demas con-
tenido en la pregunta no lo sabe ny mas deste caso y es la verdad 
para el juramento que hizo e señalolo de su señal no puso su 
nonbre porque dixo que no sabe escrevir 

juro en diez y syete de junio testigos diego de trugillo e 
francisco ramires 

/f.° 48 v.°/ el dicho criptoval 
garçia vezino desta çibdad testi- 
go recibido para la dicha pesqui- 

sa secreta aviendo jurado segund forma de derecho e syendo pre- 
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guntado  por el tenor del dicho ynterrogatorio dixo lo syguiente: 
1. a la primera pregunta dixo que conoçe al dicho rodrigo de 

contreras y al tesorero pedro de los nos y a luys de guevara sus 
tenyentes y a los regidores e escrivanos que  an  sydo desta çibdad 

 de todo el tienpo quel dicho rodrigo de contreras a governado 
esta çibdad e que los de la çibdad de granada que no tiene tan 
entera notiçia como los de aca 

fue preguntado sy es amygo o enemygo de alguno de los suso 
dichos dixo que no es enemygo de nynguno de los dichos e que 
dios ayude a la justicia e favoresca e dixo que este testigo no a 
sydo condenado de nynguno delios eçeto de pedro de los nos syen-
do tenyente de gobernador sobre un mandamyento que dio a un 
alcalde llamado diego de mercado para que le sacase Ciertas ca-
bras de my poder syn ser oydo ny llamado a justicia e que no a 
sydo ynduçido ny atraido por nynguna persona para diga su dicho 
en tabor ny disfavor de nynguno de los suso dichos e que por heso 
no dexara de dezir verdad 

II. a la segunda pregunta dixo que no la sabe 
III. a la terçera pregunta dixo que este testigo a visto que! 

dicho rodrigo de contreras y sus tenyentes  an  enviado clenigos 
a los pueblos desta provinçia /f.° 49/ para que yndustriasen a los 
naturales e baptisasen en las cosas de nuestra santa fee catoliea 
y questo sabe desta pregunta 

III!.  a la  quarta  pregunta dixo que no la sabe 
V. a la quinta pregunta dixo que este testigo oyo dezir publi-

camente a muchas presonas que de sus nonbres no se acuerda que 
 an  llevado desta provinçia muchos yndios e yndias al peru e pa-

nama e queste testigo a visto bolver a algunas delios e que yban 
con flanças de los bolver e questo sabe 

VI. a la sesta pregunta dixo que no la sabe 
VII. a la setima pregunta dixo que este testigo a oydo dezir 

algunas personas que de sus nonbres no se acuerda quel dicho ro-
drigo de Contreras a violentado el dicho cabildo no dexandolos vo-
tar libremente e quen el se hazia lo quel dicho rodrigo de contre-
ras quena y no lo que los regidores querian y que lo demas no 
lo sabe 

VIII. a la otava pregunta dixo que lo que desto sabe es que 
este testigo a visto quel dicho rodrigo de Contreras  an  dado los 
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yndios  que  an  vacado en esta çibdad a sus criados y amygos que 
no heran conquistadores ny pobladores e quespeçialmente sabe 
que los a proveido a sus hijos niños y a su muger e otros mucha-
chos mestizos en espeçial a los hijos de martyn mynbreño e a un 
hijo de polanco e a otro hijo de gonçalo hernandes otros mesti-
zos preguntado sy quando el dicho rodrigo de contreras y sus te-
nyentes proveyeron /f.° 49 v.°/ los yndios a los suso dichos sy  avia 

 a la sazon conquistadores pobres en la tierra que no tenian que 
comer e lo mereçian dixo Que al tienpo e sazon que asy los en-
comenaron sabe este testigo questavan en esta diçha çibdad Juan 
esteban Ciego conquistador e otra muchas personas que  an  ser-
vido a su magestad en esta provincia e que saben que tienen tan 
pocos indios que no se pueden con ellos sustentar y que asy mysmo 
sabe este testigo que al tienpo que pedro de los nos fue tenyente 
de  governador  tomo para sy unos yndios que vacaron por muer-
te de myguel lucas conquistador y se los quito a su muger que no 
se los quiso dar conforme a la provysion de su magestad que 
manda que se los den a las mugeres y el  dia  de hoy los tiene y 
posee el dicho pueblo se llama potega e que asy mismo sabe que 
luys de guevara svendo tenyente de  governador avra  dos años 
poco mas o menos que falleçio en esta çibdad un jaen vezino des-
ta çibdad e dexo unos yndios suyos y el dicho luys de guevara los 
tomo para sy los a tenydo para sy hasta agora quel dicho rodrigo 
de contreras los encomendo a un criado suyo llamado botre y 
queste testigo no se acuerda del nonbre del pueblo e questo sabe 
desta pregunta 

IX. a la novena pregunta dixo que lo que desta pregunta 
sabe es que marcos juntino vezino deste testigo le dixo que yen-
do un  dia  a pedir justicia delante luys de guevara syendo alcalde 
e tenyente le /f.° 50/ deshonrro diziendo palabras ynjuriosas ques-
te testigo no se acuerda e asv mismo ovo dezir otra vez de este 
testigo llamado juan alonso que yendo a pedir justicia a ltiys de 
guevara le  avia  dicho palabras muy ynjuriosas y queste testigo 
no se acuerda que palabras  seran  e que lo demas no lo sabe ni se 
acuerda 

X. a las diez preguntas dixo queste testigo no se acuerda 
de nada de lo en la pregunta contenido y no la sabe 

XI. e las honze preguntas dixo que este testigo sabe e a visto 
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quel  dicho  governador  y sus tenyentes han visytado los lugares 
desta governaçion y questo sabe desta pregunta 

XII. a las doze preguntas dixo que este testigo a oydo dezir 
que luys de guevara en las condenaçiones que hazla espeçial de 
juego las  aplicava  para sy todo o parte dellas e que no se acuerda 
en particular que condenaçiones ny cuanto hera e questo sabe. 

XIII. a las treze preguntas dixo que este testigo a oydo de-
zir quel dicho rodrigo de Contreras a tenido mas amystad con 
unos que con otros pero queste testigo no sabe sy por esto a dexa-
do de hacer justicia e questo sabe 

Xliii.  a las  catorze  preguntas ¿ixo que este testigo no a tra-
tado pleytos que por esta cabsa no lo sabe. 

XV. a las  quinze  preguntas dixo que no la sabe 	- 
XVI. a las diez y seys preguntas dixo que no la sabe 
XVII. a las diez y syete preguntas dixo que este testigo vee 

/f.° 50 v/ que en esta çibdad ay carçer y prisiones en que algu-
nas personas se  an  suelto y que no sabe sy a sydo por cabsa de 
las prisiones y que no sabe que en la çibdad de granada hay pri-
siones ny carcer mas de lo ayer oydo deçir e questo sabe 

XVIII. a las diez y ocho preguntas dixo que este testigo no 
sabe que aya arca ny los libros contenidos en la pregunta 

XIX. a la diez y nuebe preguntas dixo que no la sabe mas de 
que a bisto este testigo hazer sacar a los alguaziles desta çibdad 
dos pesos de cada ofyçial çapatero y sastre y otros ofiçios y que lo 
demas no lo sabe 

XX. a las veynte preguntas dixo queeste testigo no conoçe 
a esta çibdad tener propios para sus obras publicas 	- 

XXI. a las veynte e una preguntas dixo que  dize  lo que dicho 
tiene en la diez y nuebe preguntas antes desto 

XXII. a las veynte e dos preguntas dho que no la sabe 
XXIII. a las veynte e tres preguntas dixo que no la sabe. 
XXIV. a las veynte e quatro preguntas dixo que este testi-

go a visto predicar bulas pero que este testigo no sabe sy  an  sydo 
esaminadas  o no e questo sabe 

XXV. a las veynte e Cinco preguntas dixo que no la sabe. 
XXVI. a las veynte e seys preguntas dixo que no la sabe. 
XXVII. a las veynte e syete preguntas dixo que este testigo 

no sabe nada de lo en la pregunta contenido 
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XXVIII. a las veynte e ocho preguntas dixo que no la sabe  
It..  511 este testigo tiene al dicho  governador  e a sus tenyentes 
por presonas honrradas e de buen exenplo e questo sabe 

XXIX. a las veynte e nueve preguntas dixo que este testigo 
oyo dezir publicamente que de sus nonbres no se acuerda que 
muchas provysiones reales con que a sydo requerido el  governa

-dar y sus tenyentes no las han conplido e questo sabe desta pre-
gunta 

XXX. a las treynta preguntas dixo que no la sabe mas de que 
vido deservar los camynos algunas vezes por mandado del  gover- 
nador  

XXXI. a las treynta e una preguntas dixo que no la sabe 
porque este testigo no conoçe en esta çibdad propios e que no 
hay que tomar quentas ny mayordomo para ellas e questo sabe. 

XXXII. a las treynta e dos preguntas dixo que no la sabe. 
XXXIII. a las treynta e tres preguntas dixo que este testi-

go a oydo dezir que las naborias que vacavan el dicho rodrigo 
de contreras y sus tenyentes las encomendava a sus criados y las 
tomavan para sy preguntado que naborias heran las que asy a 
proveydo dixo queste testigo no se acuerda quales ny sus non-
bres ny a quyen se proveyeron mas de lo ayer oydo dezir a pre-
sonas que no se acuerda 

XXXIII!. a las treynta e quatro preguntas dizo que no la 
sabe 

a las treynta e Cinco preguntas dixo que este testigo a oydo 
dezir a presonas que no se acuerda quel dicho rodrigo de contre-
ras y sus tenyentes  an  visytado  los dichos /f.° 51 v.°/ pueblos de 
yndios e castigado a los que maltratavan los dichos yndios e ques-
ta es la verdad e lo que sabe para el juramento que hizo 

preguntado sy conoçe a los escrivanos del conçe jo que  an  sydo 
en esta çibdad y en las demas desta governaçion dixo que este 
testigo conoçe e a conoçido algunos delios e que de sus nonbres 
no se acuerda e queste testigo no sabe ay los suso dichos tienen 
byen guardadas sus escrituras y sy  an  llevado demasyados de- 
rechos y que esto es la verdad para el juramento que hizo e firmo-
lo de su nonbre criptoval garçia 

juro e dixo en diez y ocho de junyo testigos francisco rami-
res e diego de trugillo 
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el dicho Juan de la calle vezi- 
VIII t° 	 no desta çibdad testigo reçibido 

para la dicha razon aviendo ju-
rado segund derecho e syendo preguntado por las preguntas del 
dicho ynterrogatorio dixo lo syguiente 

1. a la primera pregunta dixo que conoçe al dicho rodrigo de 
contreras  governador  que a sydo en esta provinçia e que asy 
mysmo conoçe a luys de guevara e pedro de los nos tenyente que 

 an  sydo  en esta çibdad del dicho  governador  e que asy mysmo a 
conoçido e conoçe a los alguaziles mayores e menores que  an  sydo 

 del dicho rodrigo de contreras e que asy mysmo a conoçido e co-
noçe a los escrivanos que  an  sydo  e son de governaçion e a los 
regidores que  an  sydo  e son en esta dicha çibdad demas de  ca-
torze  años a esta parte e asy mysmo los conoçe 

/f.° 52/ fue preguntado sy es amygo o enemygo de alguno de 
los suso dichos e sy a sydo sobornado o atemorizado para que 
venga a dezir su dicho dixo que no es amygo ny enemygo de 
nynguno de los suso dichos ny a sydo sobornado ny atemonisado 
para dezir su dicho preguntado sy a sydo sentençiado por el di-
cho  governador  o sus tenyentes por algo çevil o crimynal dixo que 
no a sydo sentençiado ny a traydo pleytos despues questa en esta 
tierra 

II. a la segunda pregunta dixo que este testigo bee que¡ dicho 
 governador  y sus tenyentes  an  guardado la Jurisdiçion real pre-

guntado en que cosas la ayan guardado dixo que no tiene memoria 
ny sabe mas desta pregunta 

III. a la terçera pregunta dixo que lo que della sabe es 
que este testigo a bisto quel dicho  governador  y sus tenyentes 
por malos tratamyentos que estançieros  an  fecho a los natura-
les desta tierra los  an  castigado e penado y que asy mysmo a cas-
tigado a quyen no  guardava  las ordenanças e questo sabe desta 
pregunta e lo demas no sabe 

1111. a la  quarta  pregunta dixo que lo que della sabe es que 
podra ayer syete años poco mas o menos quel dicho rodrigo de 
contreras mando a todas las personas que tenian esclavos yndios 
o yndias que los truxesen antel para los esamynar sy heran es-
clavos y en conplimiento del dicho mando llevaron antel dicho 
governador esclavos yndios e yndias y queste testigo llevo un es- 
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clavo yndio y el dicho gobernador lo esamyno y le dixo a este 
/f.° 52 v.°/ testigo que sy en su eonçiençia hera aquel yndio que 
ante¡ traya esclavo y este testigo le respondio que lo hesamynase 
e queste testigo lo tenia al dicho yndio por esclavo y el dicho  go-
vernador  se lo dio a este testigo por tal esclavo y que esamyno 
yndios e yndias el dicho  governador  y por el dicho de ellos  dava 

 algunos por esclavos y a otros  dava  por libres e questo sabe desta 
pregunta 

V. a la quinta pregunta dixo que lo que della sabe es que juan 
gallego vezino desta çibdad e pedro de los nos e otras muchas 
personas vezinos desta çibdad  an  ydo  al peru y que sabe e vido 
que los suso dichos  an  llevado yndios e yndias libres y esclavos 
desta governaçion e que los que asy las llevavan  davan  fyanças 

 que las bolverian e queste testigo oyo dezir que las llevavan 
con licencia del dicho  governador  e queste testigo oyo dezir pu-
blicamente por esta çibdad a personas de cuyos nonbres no se 
acuerda quel dicho tesorero fue a panama podra ayer seys meses 
poco mas o menos e que llevo yndios e yndias para sus serviçio 
naturales desta governaçion pero que no sabe sy las llevo con  Ii

-çencia  e quel dicho rodrigo de contreras a la sazon quel dicho 
tesorero fue a panama no  estava  en esta tierra que hera ydo a 
españa e que asy mysmo sabe e bido este testigo como  roman  el 

 qual  al presente esta en la nueva segovia andava por los pueblos 
desta governaçion recojendo los yndios e yndias que aiidavan 
huydos e quel dicho  roman  dixo  que  llevava  mandamyento  de 
/f.° 53/ el dicho tesorero pedro de los nos como  governador  para 
recogellas para las dar a la gente que no tenian serviçio las qua-
les a la sazon yban a poblar la nueva segovia e que  il  dicho ro-
man  este testigo le vido andar por algunos de los dichos pue-
blos recojendo las dichas pieças e las llevo donde  estava  la jente 
e diego de castañeda que yba por capitan las repartio por la 
jente que no tenia serviçio e que lo mismo sabe quel dicho  gover-
nador  rodrigo  de contreras fue al desaguadero podra ayer quatro 
años poco mas o menos e llevo consigo mucha jente despañoles y 
llevaron muchos yndios e yndias y el dicho  governador  reparUo 

 entre los que andavan huyendo por los pueblos y se avian reco-
gido yndios e yndias libres desta tierra y ques publico que murio 
mucha gente de los dichos yndios e yndias e que esto sabe desta 
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pregunta pero que este testigo no sabe la cantidad de yndios e 
yndias que llevaron ny sabe mas desta pregunta 

VI. a la sesta pregunta dixo que lo que della sabe es que 
este testigo oyo dezir publicamente por esta çibdad a personas 
cuyos nonbres no se acuerda como blas de leon Criado del dicho 
rodrigo de contreras porque una yndia suya  avia  tenido conver-
saçion con un español le  avia  quemado sus verguenças y que de 
aquello este testigo oyo dezir que la dicha yndia murio pero ques-
te testigo no sabe sy el dicho  governador  hizo castigo sobre 
/ f.°  53 v.°/ ello o no y que asy mysmo sabe este testigo como ro-
man  que al presente esta en la nueva segovia le dio una tochi-
lIada a un mançebo que se  dize  horosco  el  qual  es criado del 
dicho rodrigo de contreras y queste testigo vido la dicha herida 
al dicho  roman  en el rostro la  qual  le dio en el desaguadero es-
tando el dicho  roman  echado e que despues el dicho  roman  se 
vino de! desaguadero a esta çibdad y se truxo al monesterio de Ja 
merçed y questando retraydo fueron amygo pero aueste testigo 
no sabe sy el dicho  governador  hizo sobre ello ynformaçion ny lo 
oyo dezir mas (le queste testigo vido al dicho horosco en rasa del 
dicho  governador  y questo sabe desta pregunta y que en lo que 
toca en lo de leon se hizo sobrello proçeso y estuvo preso e que 
oyo dezir que fue sentençiado que se remyte al proçeso 

VII. a la setima pregunta dixo que lo que dello sabe es quel 
dicho  governador  podra  ayer quatro meses poco mas o menos que 
tenyendo el cabildo desta çibdad elegidos alcaldes e regidores e 
vsando sus ofyçios el dicho  governador  lo quito e puso otros al-
caldes e regidores lo  qual  dizen  que hizo por una provysion que 
truxo de panama e questo sabe desta pregunta que lo demas enella 
contenido dixo que no lo sabe 

VIII. a la otava pregunta dixo que lo que della sabe es ques-
te testigo a visto que despues que¡ dicho /f.° 541  governador 

 esta en esta tierra  an  bacado  muchos yndios y los a encomendado 
en sus hijos é debdos e que tanbyen sabe que a dado y enco-
mendado yndios a conquistadores porque¡ dicho  governador  en-
comendo yndios eneste testigo como conquistador ques y que los 
yndios quel dicho  governador  a encomendado a criados suyos son 
en blas de leon que le encomendo yndios  el  qual  es criado y no 
conquistador ny casado y que asy mysmo sabe que horosco criado 
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suyo le dio yndios en granada syn ser casado ny conquistador y 
que tanbyen encomendo yndios el dicho  governador  a Juan de 
peñalosa que vino con el de castilla el  qual  es casado y que asy 
mysmo sabe quel dicho  governador  encomendo yndios  a martyn 
mynbreño escrivano el  qual  vino con el despaña e que asy mysmo 
a oydo dezir por esta çibdad a presonas que no se acuerda quel 
dicho rodrigo de contreras  governador  a encomendado yndios en 
doña maria su muger preguntado que diga e declare que pueblos 
encomendo el dicho  governador  a la dicha su muger e hijos e que 
pueblos son e que pueden rentar dixo que lo que pasa es queste 
testigo oyo dezir que doña ysabel muger de pedrarias davila ma-
dre de la dicha doña maria muger del dicho  governador  a tenido 
los pueblos de nycoya e teçoatega e queste testigo a oydo dezir 
que al presente los posee la dicha doña maria pero que a oydo 
dezir que¡ dicho  governador  /f.° 54 v.°/ su marido sy los enco-
mendo e que no sabe lo que podian rentar e queste testigo a oydo 
dezir por esta çibdad a personas cuyos nonbres no se acuerda 
quel dicho  governador  a encomendado yndios en sus hijos que 
son mochachos el mayor delios podra ayer  quinze  años el  qual 

 vino de castilla podra ayer tres o quatro meses e que no tiene 
yndios y que todos lo demas hijos del dicho  governador  tienen 
yndios que son buenos pero que no sabe lo que  podran  rentar e 
queste testigo sabe que durante el tienpo quel tesorero fue  gover-
nador  vacaron yndios y que algunos delios encomendo a quyen le 
pareçio espeçialmente encomendo en castrillo criado del dicho 
rodrigo de contreras  governador  yndios  los quales poseya yseo de 
santiago muger de mateo de lescano el  qual  dicho castrillo no es 
conquistador ny casado y vino con el dicho  governador  de casti

-lla  preguntado que diga e declare sy al tienpo quel dicho  gover-
nador  encomendo  los dichos yndios en lo que dicho tiene sy  ada 

 conquistadores syn yndios e que padeçian neçesidad dixo que un 
fuentes ques conquistador esta en esta çibdad e casado e no tiene 
yndios e que sabe que ay conquistadores e pobladores casados e 
que a cabsa de ser los yndios que tienen pocos padeçen neçesidad 
los qua!es son bartolome gonçales ques conquistador e. tiene po-
cos yndios e padeçe neçesidad y otras presonas de las quales al 
presente /t. 0  55/ este testigo no se acuerda y questo sabe desta 
pregunta y que sabe e a bisto aue cuando algund- conquistador o 

40  
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otra presona que tenya yndios encomendados falleçia el dicho 
 governador encomendava  los dichos yndios que su padre tenia en 

sus hijos pero queste testigo no se acuerda ny tiene memoria que 
presonas son 

IX. a la noýena pregunta dixo que lo que della sabe es que 
este testigo a bisto que un viflalobos allegado al capitán calero 
hizo un requerimyento no se acuerda sy hera al dicho  governador 
rodrigo  de contreras o al dicho tesorero pedro de los nos como te-
nyente mas de lo que se quiere acordar hizo el dicho requerimyen

-to  al dicho tesorero e que no se acuerda sobre que hera mas de 
que el dicho tesorero dixo que quyen lo  avia  ordenado aquel re-
querimyento y que] dicho tesorero le mando llevar a la carçer 
al dicho villalobos y lo llevaron y estuvo preso y se huyo al mo-
nesterio de la merçed lo  qual  hizo porque el dicho villalobos no 
declaro quyen  avia  ordenado aquel requerimyento e questo sabe 
desta pregunta e lo demas enella contenido dixo que no la sabe 
ny lo a oydo dezir 

X. a la deçima pregunta dixo que lo que de la dicha pre-
gunta sabe es que este testigo á visto que en casa del dicho rodri-
go de contreras jugaran muchas presonas a los naypes en casa 
del dicho  governador  y el dicho  governador jugava asy mysmo  a 
vysto en casa del dicho luys de guevara jugar y el dicho luys de 
guevara syendo tenyente  jugava  e questo sabe desta pregunta e 
que en presencia  It°  55 v.°/ del dicho  governador  y su tenyente 

 jugava  pero que no sabe la cantidad que  jugava  
XI. a la honzena pregunta dixo que este testigo a visto quel 

dicho  governador  y sus tenyentes  an  visytado  los lugares de su 
jurisdiçion pero ques de creer pues los yban a visytar que yban a 
ynquirir e a saber sy se admynistrava justiçia enellos y que sabe 
y a visto quel dicho luys de guevara e pedro de los nos syendo 
tenyentes  an  visytado  los pueblos de yndios desta provinçia e que 
castigavan e penavan a los que les hazian malos tratamyentos e 
questo sabe desta pregunta 

XII. a las doze preguntas dixo que a visto quel dicho  gover-

nador  y sus tenyentes  an  condenado e fecho condenaçiones para 
la camara obras publicas e quel dicho tesorero a oydo dezir este 
testigo que le haze cobrar como tesorero e questo sabe desta pre-
gunta e lo demas enella contenido dixo que no lo sabe 
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XIII. a las treze preguntas dixo que a lo queste testigo le pa-
reçe el dicho  governador  y sus tenyentes amuestran (sic) mas 
voluntad a unos que a otros que no sabe mas desta pregunta. 

XIV. a las  catorze  preguntas dixo que no la sabe 
XV. a las  quinze  preguntas dixo que no la sabe 
XVI. a las diez y seys preguntas dixo que no la sabe porque 

este testigo no a sydo regidor ny presona de cabildo 
XVII. a las diez y syete preguntas dixo que este testigo sabe 

e a visto que en esta dicha çibd,ad ay carçer prisiones e alcayde 
que guarda los presos que enella entran e questo sabe 

It.0  561 XVIII. a las diez y ocho preguntas dixo que este tes-
tigo no sabe sy en el cabildo desta çibdad ay arcas ny las demas 
leys contenidas en la pregunta porque como dicho tiene el no a 
sydo regidor e que sabe que en la casa del  governador  a visto 
este testigo un arançel colgado de los derechos que  an  de llevar 
los escrivanos y otras justicias e questo sabe desta pregunta 

XIX. a las diez y nueve preguntas dixo que no la sabe 
XX. a las veynte preguntas dixo que no la sabe porque en 

esta çibdad no a abido obras publicas que se hazer syno muy 
pocas 

XXI. a las veynte e una preguntas dixo que no la sabe 
XXII. a las veynte e dos preguntas dixo que no la sabe. 
XXIII. a las veynte e tres preguntas dixo que este testigo 

vido que syendo tenyente de  governador  el licenciado cavallos por 
el dicho rodrigo de contreras castigo a un hombre porque  avia  ju-
rado falso e queste testigo no a visto castigar a otro nynguno que 
se acuerde e queste testigo no sabe que los aya avido ny los aya 
dexado de castigar e questo sabe desta pregunta 

XXIV. a las veynte e quatro preguntas dixo que no la sabe. 
XXV. a las veynte e Cinco preguntas dixo que este testigo no 

la sabe 
XXVI. a las veynte e seys preguntas dixo que no la sabe. 
XXVII. a las veynte e syete preguntas dixo que no la sabe. 
XXVIII. a las veinte e ocho preguntas dixo que este testigo 

no a bisto nada de lo en la pregunta contenido 
XXIX. a las veynte e nuebe preguntas dïxo que lo que desta 

fl.0  56 v.°/ pregunta sabe es que este testigo a visto que  an  traydo 
 en esta çibdad provysiones e se  an  presentado los tenyentes y al- 
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caldes  e que las a visto obedeçer y que en quanto al conplimien
-to dello queste  testigo no sabe sy las  an  conpliclo  o no e questo 

sabe desta pregunta 
XXX. a las treynta preguntas dixo que este testigo sabe e 

a visto que cuando  estan  Cerrados los camynos el  governador  o 
sus tenyentes  an  mandado a los vezinos mas Cercanos que tienen 
yndios que cada uno linpie de los dichos camynos lo que le cabe 
e queste testigo los a hecho linpiar a sus yndios que tienen en-
comendados y que fuentes nos la ay enesta tierra que sy ay al-
gunos posos malos que tanbyen a visto este testigo que los ha-
zen adovar el  governador  y sus tenyentes e queste testigo a vis-
to a los regidores desta dicha çibdad requerir sy  estan  buenos 
los pesos y medidas y asy mysmo las carneçerias y que a visto 
que enella a vido carne e a convenibles preçios e questo sabe 
desta pregunta 

XXXI. a las treynta e una preguntas dixo que no la sabe 
porque en esta çibdad no hay propios ny lo demas en la pre-
gunta contenidos que este testigo sepa 

XXXII. a las treynta e dos preguntas dixo que no la sabe. 
XXXIII. a las treynta e tres preguntas dixo que este testigo 

oyo dezir publicamente  a personas que de sus nonbres no se acuer-
da que quando moría algunos o dexava algunos yndios o yndias 
naborías que se las encomendava /f.° 57/ el dicho goverador y sus 
tenyentes a quyen se las pedían e que sy  davan  çedula  o no queste 
testigo no lo sabe 

XXXIV. a las treynta e quatro preguntas dixo que no la 
sabe 

XXXV. a las treynta e Cinco preguntas dixo que  dize  lo que 
dicho tiene e que enello se afirma y es la verdad de lo que en 
este caso sabe para el juramento que hizo e lirmolo 

preguntado por las preguntas tocantes a los regidores dixo que 
este testigo ya lo tiene declarado en la primera pregunta deste 
ynterrogatorio sus nonbres delios queste testigo conoçe y a co-
noçido 

II. a la segunda pregunta dixo que este testigo a visto que 
entran en cabildo los dichos regidores los dias sefialados y los 
demas que son menester 

III. a la trçera pregunta dixo que no la sabe 
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¡III.  a la  quarta  pregunta dixo que no la sabe mas de que al-
gunas vezes los diputados llevan alguna cosa de alguna postura 
de fruta e vino que ponen y questo sabe desta pregunta 

V. a la quinta pregunta dixo que no la sabe 
VI. a la sesta pregunta dixo que este testigo ya tiene declara-

do sobre esta pregunta lo que della sabia 
preguntado por las preguntas de los escrivanos dixo que no 

sabe nynguno de lo en las preguntas de los escrivanos conteni-
dos e asy mysmo syendo preguntado por las demas preguntas 
dixo que /f.° 57 v.°/ no sabe cosa nynguna ny sabe otra cosa mas 
de lo que tiene dicho para el juramento que hizo e firmolo de 
su nombre Juan de la calle 

juro en diez y ocho de junyo testigos que lo vieron jurar 
francisco ramires e diego de trugillo 

el dicho ochoa doriondo vezi- 
no desta çibdad testigo reçibido 
para la dicha ynformaçion  avien

-do Jurado segund derecho y syendo preguntado por el dicho yn-
terrogatorio dixo lo syguiente 

1. a la primera pregunta dixo que conoçe a rodrigo de con-
treras  governador  que a sydo y iuys de guevara e apedro de los 
nos  governador asy mysmo  que a sydo e conoçe a gonçalo  her

-nandez  e a castrillo e salazar alguaziles y que a avido otros 
alguaziles que son muertos de ellos e ydos de esta tierra e que 
como tales escrivanos que  an  sydo  e son desta governaçion que 
son diego sanches e martyn mynbreño difunto e francisco ruys e 
pero mendes e salvador de medina y que asy mysmo conoçe a los 
regidores que son e  an  sydo desta çibdad  que por ser cadañeros 
no se acuerda de sus nonbres de todos preguntado sy es enemygo 
de los suso dichos o de algunos delIos y sy le  an  castigado por 
algunos delytos y sy por algunos delios fue condenado en alguna 
cabsa Civil o crimynal o sy es ynduçido o dadivado para dezir 
su dicho dixo que este testigo no es enemygo de nynguno de to-
dos ellos ny le  an  sentençiado  en cosa cnimynal /f.° 58/ nynguno 
mas que luys de guevara syendo tenyente le sentençio en un 
pleyto de yndios contra este testigo e que tiene algund odyo en 
sy de los dichos rodrigo de contreras y sus tenyentes de ayer 
visto sus ynjustiçias que  an  fecho en esta tierra pero que el es 
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cristiano e, teme a dios e que dira verdad de lo que supiere y le 
fuere preguntado e que es de bedad de mas quarenta años 

II. a la segunda pregunta dixo,que syenpre este testigo a 
visto que se a defendido la jurisdîçion real syenpre e que no 'a 
visto que nyngun juez eclesiastico la usurpase 	-. 

III. a la terçera pregunta dixo que este testigo sabe e a bisto 
que en muchos de los pueblos desta governacion ay clerigos que 
yndustrian los yndios e naturales y que a oydo dezir quel dicho 

 governador  y sus tenyentes lo ayan mandado e procurado 
1111. a la  quarta  pregunta dixo que sabe quel dicho rodrigo 

de contreras antes que viniese y despues que vino no se herraron 
esclavos porque los que se hizieron fue en tienpo de pedrarias 
davila e de diego lopes de sabzedo 

Y. a la quinta pregunta dixo que este testigo a oydo publi-
camente que se han dexado llevar muchas pieças de yndios e 
yndias esclavas e libres asy al peru como a otras partes e para las 
minas desta provinçia e al desaguadero pero que no sabe sy lo 

 an  llevado por consentimiento del  governador  ny sus tenyentes 
mas de /f.° 58 v.°/ publicamente se sacavan  y  llevavan desta pro-
vinçia en espeçial a orejon e a diego nuñes de mercado y a otras 
personas y que se dezia publicamente que por los camynos las 
mandavan rancheando e de sus casas los soldados' en el 
tienpo que'  governava pedro  de los nos e queste testigo no vide 
que se castigase nynguno e questo sabe desta pregunta y queste 
testigo oyo dezir a un huerta que myguel de la cuesta tenyente de 

 governador  en la chira avía enviado una canoa con una sylla al 
galeon de pedro de los nos con dos prinçipales el uno se dezia 
pedro myguel e çiertos yndios e que son del maestre del dicho 
navio los tomo e llevo para dar a la bonba hasta panama e ques

-to  sabe 
VI. a la sesta pregunta dixo que este testigo oyo dezir a  her-

nando  de haro e alvar garçia escrivano difunto ques como un es-
tançiero de los pueblos de rodrigo de contreras  avia  muerto un 
yndio o dos y que lo abia escrito el dicho hernando de haro al 
dicho rodrigo de contreras para que se castigase y que nunca 
se castigo por el dicho rodrigo de contreras ny por otro juez e 
que asy mysrno  quedo syn castigo el dicho delyto e que as>' mysmo 
oyo dezir a muchas personas que no se acuerda de sus nonbres 
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questando  el dicho rodrigo de contreras en el desaguadero obo 
muertes e herydas de algunos e quel dicho  governador  no lo cas-
tigo en espeçial de un criado suyo que se llama horosco que le 
dio una cuchillada por la cara a un  roman  e otro paje del dicho 

 governador  asy mysmo  que mato a un honbre /f.° 591 que no se 
acuerda como se dezia no se acuerda sy el dicho  governador es-
tava  en el dicho tienpo en el desaguaderq mas de que no a oydo 
dezir que se aya castigado por el dicho rodrigo de contreras mas 
de que oyo dezir quel capitan castañeda sentencio al dicho horosco 
e que no se  avia  executado  la sentençia por ser criado del dicho 
rodrigo de contreras e questo sabe desta pregunta 

VII. a la setima pregunta dixo que puede ayer quatro meses 
poco mas o menos que vino de castilla el dicho rodrigo de con-
treras y al dicho tienpo este testigo hera regidor elegido al prin-
çipio del año que] dicho rodrigo de contreras removio el dicho 
cabildo e deshizo los regidores e alcaldes e puso otros segund que 
todo este testigo oyo dezir publicamente porque al dicho tienpo 
no se hallo en esta çibdad pero que despues que vino hallo lo que 
declarado tiene e que sy lo pudo hazer o no queste testigo no lo 
sabe e questo sabe desta pregunta y no otra cosa mas de que sabe 
y a visto quel dicho rodrigo de contreras a tenido en su casa los 
escrivanos que fueron martyn mynbreño e francisco ruiz criados 
suyos 

VIII. a la otava pregunta dixo que este testigo sabe e a visto 
quel dicho rodrigo de contreras muchos de los pueblos de yndios 
que  an  vacado no los a dado a conquistadores vezinos que lo me-
recían y lo  an  servido a su magestad ante los a dado a su  mu

-ger  e hijos o a sus criados y mestizos e que bee que los mejores 
repartimyentos que ay en la tierra los tiene su muger e hijos 
como son los la provinçia de nycoya y la ysla de la chira e otros 
/f.° 59 v°/ muchos pueblos de la governaçion y queste testigo no 
sabe en particular los nonbres de las personas asy hijos como 
criados suyos que los tiene e que sabe que ay conquistadores que 
lo  an  servido a su magestad questan pobres e no tienen de comer 
en espeçial este testigo que a estado en la tierra veynte años y 
Juan estevan y otros que este testigo no se acuerda de sus non-
bres y que sabe y a visto que en lo suso dicho el dicho rodrigo 
de contreras no a conplido lo que su magestad tiene mandado 
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en que se de comer a los conquistadores e pobladores casados e 
questo sabe desta pregunta e queste testigo oyo dezir quel dicho 

 governador  quito cuando vino la primera vez de castilla muchos 
yndios a vezinos e que sobre ello venian jueçes de comysion de 
la abdiençia de santo domingo y los  tornava  a dar a sus dueños. 

IX. a la novena pregunta dixo que este testigo a oydo dezir y 
es publico y notorio a personas que no se acuerda de sus nonbres 
como el dicho rodrigo de contreras favoreçia mas a unos que a 
otros y que a muchos delios que ante el  an  pedido justicia los 
a maltratado de palabras y questo es publico e notorio en esta 
çibdad y questo sabe 

X. a la deçima pregunta dixo que no la sabe 
XI. a la honze pregunta dixo que este testigo sabe quel di-

cho  governador  e luys de guevara su tenyente  an visytado  los 
pueblos desta governaçion  /f.° 60/ y que cree este testigo que 
avran castigado a los que abran maltratado a los dichos yndios e 
questo sabe 

XII. a las doze preguntas dixo que este testigo a oydo que-
xarse al fator martyn desquivel como el tesorero no echava en 
la caxa de su magestad los dineros a su magestad perteneçien-
tes y que sobre ello a vido pleyto y que lo demas contenido en la 
pregunta que no lo sabe 

XIII. a las treze preguntas dixo que ya tiene declarado so-
bre lo contenido en esta pregunta 

Xliii.  a la  catorze  preguntas dixo que este testigo a visto 
que] dicho  governador  a favoreçido a sus criados en los yndios 
que les a dado e questo sabe desta pregunta 

XV. a las  quinze  preguntas dixo que no la sabe 
XVI. a las diez y seys preguntas dixo que no la sabe mas de 

que cree que en el cabildo no se haze mas de lo que el dicho ro-
drigo de contreras quena por ser  governador  e por ser parte 
de los regidores muy amygos del e questo sabe desta pregunta. 

XVII. a la diez y syete preguntas dixo que este testigo bee e 
a bisto que en esta çibdad ay carçer con prisiones y alcayde que 
guarda los presos quenella están e questo sabe 

XVIII. a las diez y ocho preguntas dixo que este testigo no 
sabe que aya caxa de cabildo ny las syete partidas ny leys como 
en la pregunta lo  dize  mas de que se hazian los /t° 60 v. °/ cabil- 
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dos en casa del dicho rodrigo de contreras donde  estava  un 
arançel puesto e questo sabe desta pregunta 

XIX. a las diez y nuebe preguntas dixo que no la sabe 
XX. a las veynte preguntas dixo que no la sabe 

XXI. a las veynte e una preguntas dixo que no la sabe 
XXII. a las veynte e dos preguntas dixo que lo que desta 

pregunta sabe es que este testigo a oydo dezir a muchas presonas 
que no se acuerda de sus nonbres como pedro de los nos yendo 
para panama cuando le quito el cargo el licenciado pineda traya 
por los camynos alguaziles no tenyendo el cargo de justicia nyn-
guno e questo sabe y a oydo dezir y no otra cosa 

XXIII. a las veynte e tres preguntas dixo que no la sabe. 
XXIII!. a las veynte e cuatro preguntas dixo que no la sabe. 
XXV. a las veynte e Cinco preguntas dixo que no la sabe. 
XXVI, a las veynte e seys preguntas dixo que no la sabe. 

XXVII. a las veynte e syete preguntas dixo que no la sabe. 

XXVIII. a las veynte e ocho preguntas dixo que no la sabe. 

XXIX. a las veynte e nuebe preguntas dixo que este testigo 
vido preso en su casa por carçer e con prisiones a mateo de lesca-
no e le dixo este testigo como porque  avia  presentado al dicho 
rodrigo de contreras una provysion de su magestad para que no 
fuese tenyente luys de guevara le tenia preso e que sabe este 
testigo questando asy preso murio el dicho mateo de l€scano 
e que este testigo vido que syn enbargo dello  usava  el dicho oficio 
de tenyente el dicho luys de guevara e queste testigo oyo que-
xars a pero gonsales /f.° 61/ herrero que agora es difunto como 

 avia  presentado una provysion a pedro de los nos tenyente de 
 governador  y que por ello le  avia  levantado Cierta cosa y le te-

nia preso e queste testigo tenia una provysion de su magestad 
e de su real abdiençia de panama para presentar a rodrigo de 
contreras y que de temor que tuvo que no le prendiese y mostra-
se sobre ello hasta  oy  la dexo de presentar ,  por el dicho tenor e 
que vino a notiçia del dicho  governador  e un  dia  dixo  a este tes-
tigo que hablaria a luys de guevara su tenyente para que  sen

-tençiase  el pleyto sobre que hera la dicha provysion e que asy 
dende a pocos dias el dicho luys de guevara lo sentençio e que a 
otros vezinos oyo dezir que  avia  personas que tenian provysiones 
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que no las  osavan  presentar por temor de que no fuesen molesta-
dos y  questo  sabe  desta  pregunta 

XXX. a las  treynta  pregunta  dixo  que no la sabe 
XXXI. a las  treynta  e una preguntas  dixo  que esta  çibdad  no 

tiene propios e que no a  bisto  tomar cuenta  de llos  por no los 
ayer y  questo  sabe 

XXXII. a las  treynta  e dos preguntas  dixo  que no la sabe. 
XXXIII. a las  treynta  e tres preguntas  dixo  que no la sabe 

ny se acuerda  dello 
XXXIV. a las  treynta  e  quatro  preguntas  dixo  que  oyo  de

-zirlo  en la pregunta contenido en esta  çibdad  a muchas personas 
que de sus  nonbres  no se acuerda 

/1.0 61 v.°/ XXXV. a las  treynta  e Cinco preguntas  dixo  que 
 dize  lo que dicho tiene en las preguntas antes  desta  e  ques  la 

verdad 
preguntado por las preguntas de los regidores que a visto que 

han entrado en cabildo muchas veces y que en el  visytar  de las 
 carneçerias  no saben  sy  lo  an  fecho mas de que  syenpre  a estado 

la  carneçeria  de carne e a buenos  preçios  y  questo  sabe y no otra 
cosa de lo contenido en estas preguntas 

preguntado por las preguntas de los  escrivanos  dijo que  dize 
 lo que  dixo  en la segunda pregunta que a  oydo quexar  a muchos 

que los  escrivanos  francisco  ruyz  e  inartyn mynbreño  no  an  dado 
 testimonyos  cuando le son pedidos preguntado a quienes  oyo  de

-zir dixo  que a muchas personas de que sus  nonbres  no se acuer-
da e  queste  testigo en  nonbre  de  yseo  dé  santiago  hizo Cierto re

-querimyento  a  rodrigo  de Contreras ante francisco  ruyz  su  escri
-vano y le  pidio  el  testimonyo  y le  truxo  en palabras  dixiendo  que 

se lo  daria  y  asy  se fue a la  çibdad  de granada  syn  se lo dar e 
 questo  sabe  desta  pregunta 

111. a la  terçera  pregunta  dixo  que no la sabe 
1111. a la  quarta  pregunta  dixo  que no la sabe 
V. a la quinta pregunta  dixo  que no la sabe 
VII (sic), a la  setima  pregunta  dixo  que no Ja sabe 
fue preguntado por las  demas  preguntas del dicho  ynterro-

gatorio dixo  que, no sabe  nynguna  cosa  dello  e que todo lo que a 
dicho es la verdad de lo que¡ /f, 0  621 se acuerda para el juramen-
to que hizo e  firmolo  de su  nonbre  ochos  doriondo 
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juro en diez y nuebe de junyo testigos que lo vieron jurar 
diego de trugillo e francisco ramires 

el dicho Juan carvallo vezino 
desta çibdad  de granada testigo 
teçlbido  para la dicha ynforma-

çion secreta aviendo Jurado segund forma de derecho e syendo 
preguntado por el tenor del dicho ynterrogatorio dixo e declaro 
lo syguiente 

1. a la primera pregunta dixo que conoçe a rodrigo de con-
treras e luys ¿e guevara e pedro de los nos tenyente que  an  sydo 

 y conoçe a los alguaziles que  an  sydo  en esta çibdad que son  an
-tono rodrigues e justamente e castrillo e gonçalo hernandes y 

otros en esta çibdad e queste testigo no se acuerda e conoçio por 
alguaçiles en la çibdad de granada de los quales se acuerda de 
pedro riquelme e çaera y bravo e sanmartyn e conoçe a diego 
sanches e conoçlo a martyn mynbreño e a francisco ruys escriva-
no que a sido en esta çibdad y en la çibdad de granada e cono-
çia a pero mendes e a salvador de medina escrivanos que  an  sydo 

 e son y asy mysmo conoçio a bernaldino de myranda e antonio 
espino escrivanos de granada y que conoçe e a conoçido a todos 
los regidores que  an  sydo  en esta çibdad e çibdad de granada que 
porque son cadañeros no declara sus nonbres 

fue preguntado ßy es enemygo de los suso dichos o de /f.° 62 v./ 
algunos delios o sy les tiene odyo o enemystad e sy le  an  castiga-
do por algund delito o sy a sydo sentençiado por los dichos o por 
alguno dellos en algund caso cevil o crimynal dixo que este tes-
tigo no tiene odyo ny enemystad con nynguno delios ny le  an sen

-tençiado  en cosa que este testigo se acuerde y sy algo le  an sen
-tençiado  son cosas livinas y que no se acuerda y que dira ver-

dad de lo que supiere y le fuere preguntado y que es de hedad 
de mas de quarentA año fuele traydo a la memoria del falso tes-
tigo 

II. a la segunda pregunta dixo que este testigo a lo que a vis-
to y le pareçe el dicho  governador  y sus tenyentes  an  defendido 
la jurisdiçion real e que por defenderla el dicho rodrigo de con-
treras tuvo pasiones con el dean de lo  qual  a resultado hartas pa-
siones en esta governaçion por no consentir él dicho  governador 
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quel dicho dean se entremetiese en la jurisdiçion real e que tiene 
por Cierto que la  an  defendido el e sus tenyentes 

III.  a lá terçera pregunta dixo que lo que este testigo a visto 
que los naturales desta provinçia  an  sydo byen  tratados e 
que visytando la tierra a manda (sic) el dicho  governador  y sus 
tenyentes que aya eglesias e clerigos que los yndustrien lo  qual  a 
visto que se a fecho en la mayor parte desta provinçia donde se 
sufre ayer clerigos y a visto penar a los que no lo  an  fecho y  cas

-tigallos  y questo sabe desta pregunta 
/f.° 631 1111. a la  quarta  pregunta dixo que no la sabe por-

que dende quel dicho rodrigo de contreras esta en la tierra no 
se  an  herrado nyngund esclavo 

Y. a la quinta pregunta dixo que no sabe šy el dicho rodrigo 
de contreras ny sus tenyentes ayan consentido llevar pieças al 
peru syno fuese algund vezino o vezinos con dar fianças que las 
bolverian e que sabe este testigo que puede ayer quatro años poco 
mas o menos quel dicho rodrigo de contreras fue a poblar el des-
aguadero en serviçio de su magestad y llevo desta çibdad  e de la 
çibdad de granada muchos vezinos e conpañeros e quel dicho  go-
vernador  e los conpañeros llevaron pieças de serviçio porque no 
podian yr syn ella e que la cantidad de quantas heran este tes-
tigo no lo sabe e que sabe que se murieron muchas dellas y se 
huyeron para venirse a sus tierras y las que quedaron bolvieron 
mucha parte dellas aca e que el capitan que alla quedo truxo las 
que quedaron e questo sabe e no otra cosa desta pregunta 

VI. a la sesta pregunta dixo que no la sabe antes a visto que 
a castigado a personas que  an  fecho delitos a los yndios 

VII. a la setima pregunta dixo que no sabe nada de lo en la 
pregunta contenido mas de que el cabildo de la çibdad de grana-
da envio muchas vezes a pedir al dicho  governador,  que enviase 
escrivanos porque no lo quena hazer bernal  /f.° 63 v.°/  dino  de 
myranda que a la sazon hera y que] dicho  governador  les envio 
a francisco ruys para escrivano e que por ser mançebo no lo 
querian reçibir e quel dicho  governador  envio un mandamyento 
con pena quespresamente lo reçibiese porque no  avia  otro e que 
asy lo reçibieron e bso el dicho ofycio y questo sabe desta pre-
gunta porque lo vido questava en el cabildo y que no se acuerda 
sy hera regidor o alcalde 
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VIII. a la otava pregunta dixo que sabe este testigo quel di-
cho rodrigo de contreras a dado los yndios que  an  vacado a quyen 
a querido y les a pareçido e que sabe que los a dado a su muger 
e hijos e criados y amygos e que tanbyen a conquistadores e que 
no se acuerda que tantos son los pueblos que tienen la muger e 
hijo del dicho  governador  ny que tanto rentaran e que sabe que 
ay algunos conquistadores que tienen pocos yndios que a este tes-
tigo a dado yndios como a poblador e a honbre antiguo en esta 
tierra e questo sabe desta pregunta 

IX. a la novena pregunta dixo que no la sabe 
X. a la deçima pregunta dixo que este testigo a visto quel di-

cho  governador  cuando vino a la tierra e despues a puesto dell-
gençia de lo contenido en la pregunta que sy a dexado alguna cosa 
por castigar queste testigo no lo sabe 

XI. a las honze preguntas dixo que este testigo /f.° 64/ a 
visto quel dicho  governador  y sus tenyentes  an  visytado  la tierra 
y a visto que  an  castigado algunos que  an  fecho malos trata-
myentos y questo sabe 

XII. a las doze preguntas dixo que no la sabe 
XIII. a las treze preguntas dixo que no la sabe 
XIII!. a las  catorze  preguntas dixo que no la sabe 
XV. a las  quinze  preguntas dixo que no la sabe 
VII. a las diez y syete preguntas dixo que en esta çib-

dad a visto que ay carçer y prisiones y alcayde que guarda los 
presos y que en la çibdad de granada no lo ay porque no tiene 
propios ny rentas para fazerla y que tanpoco a avido penas para 
ello porque son pocos los negoçios que en la dicha çibdad de gra-
nada ay e questo sabe desta pregunta 

XVIII. a las diez y ocho preguntase dixo que en esta çibdad 
no sabe este testigo sy ay lo contenido en la pregunta pero que 
en la çibdad de granada no lo ay queste testigo sepa 

XIX. a las diez y nueve preguntas dixo que no la sabe ny se 
acuerda averse fecho y que sy se a fecho este testigo no lo a visto. 

XX. a las veynte preguntas dixo que sabe este testigo que se 
a fecho en esta çibdad carçer e prisiones y otras obras publicas 
pero que este testigo no sabe sy se  an  fecho como la pregunta lo 

 dize  y questo sabe e no otra cosa 
XXI. a las veynte e una preguntas dixo que no la sabe 
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XXII. a las veynte e dos preguntas dixo que no la sabe mas 
de que por .traer vara el alguazil del dean e  pren  It.0  64 v./  der 

 a un lego en esta çibdad se lo defendio el  governador  de donde 
proçedieron muchas pasiones sobre ello porquel dicho  governador 

 defendia  la jurisdiçion real y questo sabe 
XXIII. a las veynte e tres preguntas dixo que no la sabe. 
XXIV. a las veynte e cuatro preguntas dixo que no la sabe 

mas de que se  an  predicado bulas en esta çibdad pero que no 
a avido obispos en los dichos tienpos y que  via  que las apregona-
van y tomavan los vezinos e presonas que las querian y questo 
sabe desta pregunta 

XXV. a las veynte e Cinco preguntas dixo que no la sabe. 
XXVI. a las veynte e seys preguntas dixo que no la sabe. 
XXVII. a las veynte e syete preguntas. dixo que no la sabe. 
XXVIII. a las veynte e ocho preguntas dixo que no la sabe 

ny tal a oydo dezir que tal a dicho 
XXIX. a las veynte e nueve preguntas dixo que este testigo 

sabe e vido que en el cabildo de granada presento Cierta provysion 
al dicho rodrigo de contreras e le pidio la obedeçiese e cunpliese 
e que vido quel dicho  governador  suplico della porque dixo que 
hera ganada con falsa relaçion e questo sabe y que sy en esta 
çibdad a dexado de obedeçer algunas que no lo sabe y asy mysmo 
que sy en granada a dexado de obedeçer otra alguna este testigo 
no lo sabe 

XXX. a las treynta preguntas dixo que este testigo no resyde 
en esta çlbdad ny sabe sy haze lo contenido en la pregunta pero 
que en la çibdad de granada el cabildo e justicia hazen e tienen 
cuydado de mandar fazer lo contenido en la pregunta e questo 
sabe 

/f.° 65/ XXXI. a las treynta e una pregunta dixo que la çib-
dad de granada no tiene propios y que en esta çibdad no sabe sy 
la ay ny sabe sy se haze lo contenido en la pregunta 

XXXII. a las treynta e dos preguntas dixo que no la sabe. 
XXXIII. a las treynta e tres preguntas dixo que este testigo 

sabe que quando alguno muria e dexava naborias el dicho  go-
vernador  las  dava  a quyen quena y las encomendava por çedulas 
preguntado como lo sabe dixo que a este testigo le encomendo 
el dicho rodrigo de contreras Ciertas naborias que heran de juan 
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peres  de astorga difunto y le dio çedulas dellas  y  que otras a visto 
que a dado a personas que no se acuerda de sus nonbres e questo 
sabe desta pregunta 

XXXHII.  a las treynta e quatro preguntas dixo que no la 
sabe 

XXXV. a las treynta e Cinco preguntas dixo que ya tiene 
declarado lo contenido en la pregunta lo que della sabia y ques 
la verdad de lo que sabe para el juramento que hizo 

1. a la primera pregunta dixo 
preguntado por las preguntas que ya tiene declarado el cono-
de los regidores. cimiento delios a la primera pre- 

gunta deste ynterrogatorio - 
II. a la segunda pregunta dixo que en lo que toca a esta çib-

dad este testigo no lo sabe y que en la çibdad de granada sabe 
que entran en cabildo quando son menester 

/f.° 65  v.°I III. a la terçera pregunta dixo que no la sabe. 
III!. a la cuarta pregunta dixo que no la sabe 
V. a la quinta pregunta dixo que  dize  lo que dicho tiene en 

la pregunta antes desta lo  qual  tiene declarado lo contenido en la 
pregunta 

VI. a la sesta pregunta dixo que en esta çibdad no sabe este 
testigo lo que Cerca de la pregunta se haze pero que en la çibdad 
de granada no ay cameçeria señalada pero que los pesos y me-
didas este testigo sabe que se visytan y lo hay 

preguntado por las preguntas de los escrivanos dixo que no 
sabe nynguna cosa de lo contenido en las preguntas mas de que a 
este testigo le pareçe que los escrivanos que  an sydo  e son en 
granada  an  usado byen sus ofyçios continuando sus abdiençias y 
que sy  an  llevado derechos demasyados o no queste testigo no 
lo sabe ny otra cosa de lo en las preguntas contenidos y syendo 
preguntado por las demas preguntas dixo que  dize  lo que dicho 
tiene y que en ello se afynna y es la verdad para el juramento 
que hizo e firmolo de su nonbre Juan carvallo 

Juro en veynte e uno de junyo testigos que lo vieron jurar 
diego de trugillo e ramires 

el dicho francisco romero tes-
tigo reçibido para la dicha ynfor-
maçlon vezino de la çibdad de 
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granada avyendo Jurado en forma dëvida de derecho e syendo 
preguntado por el tenor del dicho ynterrogatorio dixo lo syguien-
te 

/f.° 66/ a la primera pregunta dixo que conoçe al dicho rodri-
go de contreras e conoçe a luys de guevara e pedro de los nos e 
quel dicho luys de guevara fue tenyente y pedro de los nos  go-
vernador  y asy mysmo le conoçio tenyente y conoçio a nuño de 
gusman tenyente de  governador  que fue en la çibdad de granada 
por el dicho pedro de los nos syendo  governador  y que conoçio a 
çahera alguazil que fue de la çibdad de granada y conoçio a otros 
que de sus nombres no se acuerda conoçio a castrillo y a gonçalo 
hernandes e a badajos alguaziles desta çibdad y conoçio a diego 
sanches e conoçio a martyn mynbreño difunto e que conoçe a 
francisco ruyz e a salvador de medina escrivanos que  an  sydo  e 
que asy mysmo conoçe a los regidores desta çibdad e de la çibdad 
de granada e que conoçe a los regidores que agora ay y que por 
ser cadañeros no se acuerda de sus nombres 

fuele  preguntado sy es enemygo de los suso dichos o de algunos 
delios o ay les tiene odyo o enemystad o sy le  an  castigado por 
algunos delytos o sy por algunos delios fue condenado a alguna 
cabsa çevil o crimynal dixo que este testigo no tiene odyo a nyn-
guno de todos ellos ny los quyere mal syno que quiere pedir su 
justicia e pedir su hazienda contra el dicho rodrigo de contre-
ras de los agravios que del a reçibido e que para el juramento 
que tiene fecho dira /f.° (36 v.°/ verdad de todo aquello que su-
piere y le fuere preguntado y que es de hedad de thas de quaren-
ta años 

a la segunda pregunta dixo que este testigo a visto que en 
lo que toca a la çibdad de granada este testigo a visto que¡ di-
cho rodrigo de contreras y sus tenyentes  an  defendido la  juris-
diçion  real e preeminençias della y que a oydo dezir publicamen-
te a muchas personas que no se acuerda de sus nombres que en 
esta çibdad am fecho lo mysmo 

III.  a la terçera pregunta dixo que este testigo no a visto 
quel dicho rodrigo de contreras ny sus tenyentes ayan procurado 
que los yndios de la çibdad de granada sean yndustriados en las 
cosas de nuestra santa fee catolica en quanto a que anden den- 
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gos  entre ellos yndustriandolos y que los dichos yndios de la çib-
dad de granada nunca  an  tenido clerigos que los yndustriasen 
syno son algunos que ayan ydo de camyno y algunos frayles den-
tro de la dicha çibdad en lo  qual  tiene la culpa de no los ayer 
remediado el dicho rodrigo de contreras y sus tenyentes luys de 
guevara e pedro de los nos e que sy en esta çibdad de leon y 
pueblos de los vezinos dellas se a fecho queste testigo no lo sabe 
porque este testigo a residido poco en esta çibdad porque luego 
como venian se bolvia a la dicha cibdad de granada donde es ve 
zino e questo sabe desta pregunta 

1111. a la  quarta  pregunta dixo que dende que¡ dicho rodri-
go de /f.° 67/  contreras vino por  governador  a esta provinçia este 
testigo no sabe que se a fecho nyngund esclavo ny tal este testi-
go a bisto ny oydo 

V. a la quinta pregunta dixo que lo que desta pregunta sabe 
es que puede ayer quatro años poco mas o menos queste testigo 
sabe quel dicho rodrigo de Contreras fue al desaguadero y que 
en la çibdad de granada se dezia publicamente entre todos los ve-
zinos como los que yban con el dicho rodrigo de contreras al 
desaguadero llevavan muchas pieças y que los soldados andavan 
por los pueblos rancheandolas y llevandolas en cadenas e queste 
testigo se fue a quexar al dicho rodrigo de contreras como  Ile-
vayan a este testigo un soldado un yndio de sus repartimyento 
que se lo hiziese bolver y el dicho rodrigo de contreras le pidio 
ynformaçion y este testigo le dixQ que el no tenia ynformaçion 
de que se lo abyan venydo a dezir quel como  governador  le  avia 

 de remediar y que asy le llevaron el dicho yndio y nunca mas 
pareçio y el dicho rodrigo de contreras no hizo cosa nynguna en 
razon de ello antes lo disimulo y que asy mysmo sabe este testigo 
que puede ayer un año poco mas o menos que¡ caçique deste  tes-
tigo se le vino a quexar que Ciertos españoles avian ydo a su 
pueblo y tomadoles y atadole e traydole atado al dicho caçique 
por los otros pueblos para que les en- /f. 0 . 67 v.°/ señase pieças 
que anduvyesen huydas de un pueblo a otro que las querian para 
llevarlas a donde yban a poblar a la nueva segovia y queste tes-
tigo desde a ocho o dieCdias poco mas o menos este testigo topo 
con un madero que hera la presona que ato el dicho caçique y 
otros tres españoles con el que no se acuerda de sus nonbres y 
este testigo riño con el que porque  avia  atado su caçique y tray- 
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dolo de pueblo en pueblo buscando  pieças y el dicho madero le 
respondio. que lo podian muy byen hazer porque tenia manda-
myento para ello de pedro de los nos como  governador  o tenyen-
te y queste testigo estando en la casa del dicho pedro de los nos 
en la. çibdad de granada y visytando al dicho pedro de los ríos 
que en ella  estava  y estando presente bernaldino de myranda y 
hernando de gusman este testigo dixo al dicho pedro de loš ríos 
que porque  consentia  que anduvyesen los españoles por los pue-
blos atando los caçiques e tomando pieças que hera muy mal fe-
cho y el dicho pedro de los ríos dixo que hera verdad quel  avia 

 dado mandamyento para las pieças que andavan huyda y no ser-
vian a sus amos para que los soldados las llevasen a la guerra 
y queste testigo no vido que lo remediase ante syenpre lo an-
duvieron haziendo /f.° 68/ hasta que fueron a la dicha guerra e 
nueva segovia y queste testigo oyo dezir a muchas personas que 
de sus nonbres no se acuerda como el dicho rodrigo de contreras 
a consentido sacar desta provinçia muchas pieças pero que no 
sabe a quyen en particular porque este testigo no a resydido en 
esta çibdad syno en la çibdad de granada donde es vezino e ques

-to  sabe desta pregunta 
VI. a la sesta pregunta dho que no la sabe 
VII. a la setima pregunta dixo que lo que desto sabe es que 

agora puede ayer quatro meses poco mas o menos estando el di-
cho rodrigo de contreras en la çibdad de granada estando este 
testigo e benito dias alcalde e bartolome tello e Juan anton por 
alcalde e regidores elegidos al pninçipio deste año el dicho ro-
drigó de contreras por fuerça e contra derecho los quito e remo-
vio e puso otros criados y amygos suyos e dexo los demas ques

-tavan  nonbrados eçebto  a este testigo e a los demas que tiene 
declarado que quito lo  qual  hizo por tener de su mano el dicho 
cabyldo porque este testigo e los demas que del quito no avian 
de hazer lo que quisyera el dicho rodrigo de contreras syno lo 
que fuese Justicia e serviçio de dios nuestro séñor e de su  ma-
gestad y quellos fueron elegidos y nonbrados por los regidores 
del año pasado como es costunbre e se suele hazer cada un año 
y asy en razon dello quyeren pedir /f.° 68 v.°/ su Justicia porquel 
dicho rodrigo de contreras no truxo provysion ny otra cosa que 
hablase con la çibdad de granada en razon de la dicha eleçion 
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ny tal  mostro syno  quel como persona poderosa lo hizo e que asý 
mysmo este testigo oyo dezir a berna!dino de myranda y a otros 
regidores que  an  sydo  en la dicha çibdad de granada que de sus 
nonbres no se acuerda que¡ dicho rodrigo de Contreras hizo re-
çibir por fuerza a francisco ruys por escrivano no syendo dé 
edad y ny escrivano de su magestad y syendo criado del dicho 
rodrigo de contreras para que mejor supiese lo que en el dicho 
cabildo se hazla e questo sabe desta pregunta e queste testigo 
vido que¡ dicho francisco ruys uso el dicho ofyçio de escrivano 
en la dicha çibdad de granada e questo sabe desta pregunta. 

VIII. a la otava pregunta dixo queste testigo no se acuerda 
quel dicho rodrigo de contreras aya dado ny repartido yndios 
de los que  an  vacado a nyngund conquistador de la çibdad de gra-
nada e que sabe que vacaron en la çibdad de granada unos yndios 
de gonçalo de rivera que se  dize  elderia  y ochomongo y otros 
pocos de yndios que tiene Cerca de la çibdad de granada y el di-
cho gonça!o de rivera dexo su muger y el dicho rodrigo de con-
treras no se !os dio a la dicha su muger antes los dio al dicho 
francisco ruys su criado no syendo conquistador y que asy mys-
mo sabe que murio en la dicha çibdad de granada ¡f. c  691 un 
pero lopes conquistador casado e dexo Ciertos pueblos los quales 
el dicho  governador rodrigo de contreras los dio y encomendo a 
un criado suyo que se  dize  horosco  e dexo a la dicha su muger 
syn ellos y que sabe que  an  vacado en la çibdad de granada otros 
yndios de personas que no se acuerda y que  avia  en la dicha çib-
dad de granada presonas conquistadores pobres a quyen los pu-
diera encomendar e no !o hizo ante los dio a sus hijos y criados 
y queste testigo no tiene memoria de los nonbres de los pueblos 
que asy encomendo mas de que sabe que no son conquistador (sic) 
ny !o  an  servido a su magestad los dichos sus hijos e criados a 
quyen asy los a dado de !os nonbres de los quales este testigo no 
se acuerda mas de lo queste testigo tiene dicho y que a este tes-
tigo el dicho rodrigo de contreras contra todo derecho y syendo 
como es conquistador desta tierra le quito sus yndios syn cabsa 
ny razon alguna y !os dio a bartolome tello por tomar para ay 
otro pueblo del dicho bartolome tello como lo tomo y sobre ello 
fue este testigo muy molestado y gasto muchos pesos de oro en 
seguimyento de yr a pedir su justicia en yr a la çibdad de mexi- 
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co  que son ochoçientas leguas de yda e benyda e gasto en costas 
de yr e venir e lo demas hasta que fue restituydo en sus yndios 
mas de treçientos pesos e truxo /f.° 69 v.°/ una provysion de la 
abdiençia real de mexico en que se los mandava bolver a este 
testigo e a luys de guevara e a bartolome teflo e a pero gonçales 
calvyllo e a myguel luchas a quyen el mysmo  governador  se los 
avis quitado de los quales esté testigo llevo poder y en la dicha 
provysion se contiene que los bolviesen a todos los dichos yndios 
a este testigo tanbyen e queste testigo se la presento e hizo note-
fycar al dicho rodrigo de Contreras e que no hizo por ella cosa 
nynguna ny restituyo los dichos yndios la  qual  venia con pena 
de myl o dos myle pesos para que la conpliese e que despues vino 
a esta prövinçia un juez de agravio de la ysla española que se 
dezia Juan blasques.y que los hizo bolver a este testigo e a los 
demas y questo es lo que sabe desta pregunta - 

IX. a la novena pregunta dixo que no la sabe 
X. a la deçiina pregunta dixo que no sabe que ayan dexado 

de castigar nynguna cosa de las en la pregunta contenidas 
XI. a las honze preguntas dixo que este testigo a visto que¡ 

dicho gobernador e luys de guevara  - su tenyente  an  visytado  los 
pueblos de la provinçia de granada e que cree que avran sabido 
como se admynystra la justicia enella 

XII. a las doze preguntas dixo que no la sabe 
XIII. a las treze preguntas dixo que no la sabe 
Xliii.  /f.° 701 a las  catorze  preguntas dixo que no la sabe. 
XV. a las  quinze  preguntas dixo que no la sabe 
XVI. a las diez y seys preguntas dixo que no la sabe 
XVII. a las diez y syete preguntas dixo que en la dicha çib-

dad de granada sabe este testigo que no ay arca ny carçer nyn-
guna e que quando ay presos se llevan a la posada del alguazil 
e que en esta çibdad bee que ay carçer y que lo demas conte-
nido en la pregunta no lo sabe 

XVIII. a las diez y ocho preguntas dixo que nunca este tes-
tigo tal a visto que aya en la çibdad de granada e que] escrivano 
guarda las escrituras y que sy en esta çibdad las ay o no queste 
testigo no lo sabe 

XIX. a - las diez y nueve preguntas dixo que no la sabe 
XX. a las veynte preguntas dixo que no se  an  fecho obras 
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publicas en la çibdad de granada e que no sabe lo demas en la 
pregunta contenido 

XXI. a las veynte e una pregunta dixo que no la sabe 
XXII. a las veynte e dos preguntas dixo que no la sabe. 
XXIII. a las veynte e tres preguntas dixo que no la sabe. 
XXIV. a las veynte e quatro preguntas dixo que no la sabe. 
XXV. a las veynte e çinco preguntas dixo que no la sabe. 
XXVI. a las veynte e seys preguntas dixo que no la sabe. 
XXVII. a las veynte e syete preguntas dixo que no la sabe. 
XXVIII. a las veynte e ocho preguntas dixo que no la sabe. 
XXIX. a las veynte e nuebe preguntas dixo que este testigo 

tiene declarado lo contenido en la pregunta en la otava pregun-
ta antes desta e que a ello se refyere 

XXX. It°  70 v.°/ a las treynta preguntas dixo que no la sabe. 
XXXI. a las treynta e una preguntas dixo que no la sabe. 
XXXII. a las treynta e dos preguntas dixo que no la sabe. 
XXXIII. a las treynta e tres preguntas dixo que este testigo 

oyo dezir quel dicho rodrigo de contreras hazia lo contenido en 
la pregunta lo  qual oyo dezir  a presonas que de sus nonbres no 
se acuerda e que esto sabe desta pregunta 

XXXIV. a las treynta e quatro preguntas dixo que lo que 
desta pregunta sabe es que este testigo estando para bolver a la 
çibdad de mexico a pedir justicia contra el dicho rodrigo de 
contreras por no ayer obedeçido e conplido la provysion que le 

 avia notefycado  y estando a la sazon en el puerto del realejo un 
navio de rodrigo manganas o juan ochos vezino de la çibdad de 
granada para yr a guatemala este testigo pidio licencia al dicho 
rodrigo de Contreras para yr en el dicho navio hasta acaxutia el 

 qual  no se la quiso dar ny le dexava yr e le hizo dos.o tres re-
querimyentos sobre ello y quel maestre del dicho navio rogo a 
este testigo que no ahancase  (sic) en la liçencia que pedia al dicho 
rodrigo de contreras hasta que a el se la diesen porque sabyendo 
el dicho rodrigo de contreras queste testigo  avia  de yr en el di-
cho navio no le  daria  licencia y hera echalle a perder y este tes-
tigo espero a que diesen licencia al dicho maestre y se la dieron 
e despues de dada vino este testigo e pidió otra vez la dicha  Ii-
çencia  e por una parte se la dieron e por otra abysaron al dicho 
maestre /f.° 711 aquella noche que se fuese luego y que no  Ile- 
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vase  a este testigo dinero lo  qual  a este testigo le dixo çierta 
persona que no se acuerda de su nonbre al presente y al tienpo 
queste testigo llego al dicho realejo ya hera ydo el dicho flavio 
y le dixeron a este testigo ally Ciertas personas como  avia  dexa

-do el dicho flavio çierta carga por yrse como se fue porque des-
pues no le detuviesen e que oyo dezir a presonas que no se acuer-
da (le SUS  nonbres que! dicho rodrigo de contreras a fecho otras 
semejantes molestias a otros que yban a pedir justicia contra el 
y questo es lo que desta pregunta sabe 

-  XXXV. a las treynta e çinco preguntas dixo que este testigo 
sabe quel dicho  governador  y sus tenyentes  an  fecho lo conteni-
do en la pregunta en la çibdad de granada y sus pueblos porque 
este testigo a oydo quexar a algunos calpisques que los  an  cas-
tigado muy rezio e questa es la verdad de lo que sabe deste caso. 

1. preguntado por las preguntas de los regidores dixo: 

II. a la segunda pregunta dixo que este testigo a visto que 
los regidores que  an  sydo  en el cabildo de granada  an  entrado 
y fecho cabildo las vezes que a sydo menester e lo tiene por 
costunbre 

III. a la terçera pregunta dixo que no la sabe 
1111. a la  quarta  pregunta dho que no la sabe 

Y. a la quinta pregunta dixo que no la sabe porque en la 
dicha çibdad de granada este testigo no sabe que ay propios. 

VI. /f.° 71 v.°/ a la sesta pregunta dixo que en la çibdad de 
granada no ay carneçeria mas de que entre los vezinos se repar-
te la carne que se come en la dicha çibdad y que en esta çibdad 
este testigo a visto la carneçeria pero que sy ay abasto o se vi-
syta este testigo no lo sabe 

preguntado por las preguntas de los escrivanos e syendole 
leyda todas dixo que no sabe nynguna cosa de lo en las pregun-
tas contenidas mas de que este testigo a visto usar los oyçios a 
los dichos escrivanos y syendo preguntado por las demas pregun-
tas del dicho ynterrogatorio dho que no la sabe e questa es la 
verdad para el juramento que hizo e señalolo el dicho francisco 
romero con su señal 

juro en veynte e uno de junio testigos que lo vieron jurar fran-
cisco ramires e diego de trugillo 
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el dicho andres de sevilla ve- 
to 	 zino de la çibdad de granada tes- 

tigo reçibido para en la dicha ra-
zon aviendo jurado en forma de derecho e syendo preguntado por 
el tenor del dicho ynterrogatorio dixo lo syguiente 

a la primera pregunta dixo que conoçe al dicho rodrigo de 
contreras y a luys de guevara y a pedro de los nos sus tenyentes 
de  governador  que  an  sydo  del dicho rodrigo de contreras e asy 
mysmo conoçe al dicho pedro de los nos  governador  e conoçio a 
nuño de gusman su tenyente en la çibdad de granada e conoçe a 
pero martyn e a gonçalo /f.° 72/ hernandes e a hernando de  cas

-trillo e a salazar alguaziles que  an  sydo asy  en esta çibdad como 
en la çibdad de granada e que asy mysmo conoçe e conoçio a 
martyn mynbreño e francisco ruyz e diego sanches e a salvador 
de medina e a pero mendes e antonio espino e a bartolome  peres 
escrivanos  que  an  sydo  en esta çibdad y. en la de granada publi

-cos  e de governaçion e que asy ¡nysmo conoçe e conoçia a los 
regidores que son e  an  sydo tlue  por ser cadañeros no se acuerda 
de sus nonbres 

fue preguntado ay es enemygo de alguno de los suso dichos o 
sy a sydo sentençiado en algunos pleytos contra el çeviles o cri-
mynales dixo queste testigo no es enemygo de nynguno delios ny 
les quiere mal aunque por los agravios que a reçibido de luys de 
guevara esta mal con sus cosas pero que por eso no dexara de 
decir verdad de lo que supiere e le fuere preguntado so cargo 
del juramento que tiene fecho y ques verdad que lo tuvo preso 
Iuys de guevara ynjustamente nuebe meses poco mas o menos y 
fue dado por libre en la abdiençia real de panama e sentençiado 
en costas el dicho luys de guevara e ques de hedad de mas de 
quarenta años 

a la segunda pregunta dixo este testigo quel dicho  governa-
dor  y sus tenyentes  an  defendido la jurisdiçion real en todo lo 
que  an  podido y este testigo a visto 

/f.° 72 v.°/ a la terçera pregunta dixo queste testigo a visto 
que en los pueblos de granada no a visto este testigo que aya 
clerigos que adminystren los dichos yndios syno son algunos que 
ayan ydo de pasada e que no a visto quel  governador  lo a reme- 
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diado  ny mandado sno que los vezinos tienen cargo dejos yn-
dustriar y babtizar y questo es lo que sabe desta pregunta 

XIII. a la  quarta  pregunta dixo que nunca despues quel di-
cho rodrigo de contreras es  governador  este testigo a visto que 
se aya herrado nyngund esclavo e questo sabe desta pregunta. 

V. a la quinta pregunta dixo que jo que desta pregunta sabe 
es que este testigo puede ayer seys años poco mas o menos que 
este testigo estando en el realejo vido muchas pieças e que oyo 
dezir que heran de diego nuñes de mercado que las llevavan al 
peru e oyo dezir a presonas que no se acuerda de sus nonbres 
como heran quarenta pieças e que las  llevava  con licencia del 
dicho rodrigo de contreras e que dio fianças a luys de la rocha 
que las bolveria a esta provinçia e que depues vino el dicho diego 
nuñes de mercado a esta provinçia del peru e nunca oyo dezir 
nuñes de mercado vender pieças en el peru de las /f.° 731 que 
asy llevo desta provinçia e que otras presonas  an  llevado mu-
chas pieças queste testigo no se acuerda de sus nonbres mas de 
que se refyere a los registros de los navyos que se  an  fecho e 
que sabe que al tienpo quel dicho rodrigo de contreras se eitbarco 
para el desaguadero en ocagay tres leguas de granada el  qual  se 
enbarco en bergantines y canoas vido que  llevava  el dicho rodri-
go de contreras y sus criados muchas pieças y asy plysmo ,  las 
llevavan los soldados en cadenas y atadas con cordones y que asy 
llevaron muchas pieças que al pareçer deste testigo serian tre-
zientas antes mas que menos e que no vido que¡ dicho rodrigo 
de contreras lo evitase antes vido que los soldados que no se 
acuerda de sus nonbres que las yndias que yban por agua a la 
laguna las llevavan por fuerça al enbarcadero y las tenian escon-
didas e que vino la cosa que los vezinos de granada mandavan a 
sus yndias que no fuesen a la laguna por agua syno que algunas 
bebian de sus pozos que tenían en sus casas e que lavasen los 
paños en sus casas y queste testigo vido que los vezinos se que-
xaron al dicho rodrigo de cóntreras que los remediase y que¡ di-
cho rodrigo de contreras dezia que sy haria e que nunca este 
testigo vido que lo re- /f.° 73 v.°/ medio syno que todavya se  Ile

-vayan las yndias e que vido que bolvieron algunas del desagua-
dero que serian hasta ocho o diez e que las demas este testigo 
oyo dezir que se avían muerto muchas dellas de hanbre e ques- 
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te testigo lo oyo dezir a personas que fueron e bolvieron con el 
dicho rodrigo de Contreras que no se acuerda de sus nonbres y 
que en tienpo que pedro de los nos fue tenyente y  governador 

 anduvieron rancheando por los pueblos yndios un  roman  y otras 
personas e queste testigo no vido quel dicho pedro de los nos 
remediase mas de que dezian publicamente a personas que no 
se acuerda de sus nonbres que traya el dicho  roman  mandamyen

-to  del dicho pedro de los nos para ello lo  qual, este testigo ayo 
dezir publicamente a luys de la rocha e aguilar criado de doña 
maria e questo sabe desta pregunta y no otra cosa 

VI. a la sesta pregunta dixo que no la sabe 
VII. a la setima pregunta dixo queste testigo vido puede 

ayer quatro años poco mas o menos quel dicho ,  rodrigo de con-
treras dio un mandamyento el  qual  este testigo vida para que 
el cabildo de granada reçibiese por escrivano a francisco ruys en 
el  qual  se  contenia  que lo conpliesen so pena de suspension de 
yndios y que¡ procurador de la çibdad se opuso a ello y que asy 
vida que por fuerça fue reçibido e contra /f.° 741 la voluntad de 
los del cabildo porque hera menor de hedad e por Ser criado del 
dicho rodrigo de contreras en lo  qual  obo  otro mandamyento por 
donde ovo efeto el dicho reçibimiento e que sabe que puede ayer 
dos meses poco mas o menos que vido este testigo quel dicho ro-
drigo de contreras estando en granada deshizo parte de los al-
caldes e regidores del dicho cabildo e puso otros que quiso e amy

-gos  e criados suyos preguntado como lo sabe dixo que porque 
vido que dexaron de usar los ofycios los que asy heran regidores 
y lo usan otros quel dicho rodrigo de contreras puso e que a to-
dos pareçio mal y a este testigo tanbyen remover el dicho cabildo 
e regidores del syn ayer provysion ny mandado de su magestad 
para ello pues estavan elegidos desde pninçipio de año como es 
costunbre ny tal ayo dezir a los dichos regidores que tal provy-
sion mostrase syno que los hizo por fuerça e por fazer a sus 
criados y amygos regidores e por alcalde a un francisco gutierres 
e questo sabe desta pregunta 

VIII. a la otava pregunta dixo que lo que desta pregunta 
sabe es que este testigo a visto quel dicho rodrigo de contreras 
en el proveer de los yndios que  an  vacado no a fecho ny conpli-
do lo que su magestad manda en quanto hazer los conquistado- 
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res preferidos /f.° 74 v.°/ porque este testigo sabe e vido que va-
caron unos yndios en la çibdad de granada por muerte de alonso 
bivas el  qual  hera  conquistador desta provinçia e dexo muger e 
hijos y el dicho rodrigo de contreras los dio a francisco de la 
peña su sobrino que vino con el despaña e no los dio a la dicha 
su muger e la dexo pobre e cargada de hijos e que porque se 
fue a españa el dicho francisco de la peña los dio al dicho rodri-
go de contreras a vasco de contreras su hijo e que al presente los 
tiene e posee el dicho vasco de contreras y este testigo como tutor 
de los dichos menores puso a pleytos al dicho francisco de la peña 
e tiene dos sentençias en favor de los dichos menores y que asy 
mysmo sabe este testigo que vacaron otros yndios de graviel pie 
de hierro y dexo muger e hijo y no se los dio antes lo encomendo 
a un sobrino suyo que se  dize  contreras  y otros asy mysmo va-
caron de un Juan ximenes conquistador vezino de granada e dexo 
muger e hijo y el dicho rodrigo de contreras no se los dio antes 
se los dio a Juan carballo syn ser conquistador e que asy mysmo 
vacaron otros de gonçalo de ribera conquistador e dexo muger 
y el dicho rodrigo de contreras no se los quiso dar e los dio a 
francisco ruys su criado y que otros muchos /f.° 75/  an  vacado 
queste testigo no se acuerda quel dicho rodrigo de contreras los 

 dava  a quyen quena e que sabe este testigo que ay conquistado-
res en la çibdad de granada a quyen pudiera dar de comer el di-
cho rodrigo de contreras como su magestad lo manda que son 
alonso martes e andres gutierres e pastrana e Juan de gnoger 
e maldonado y montalvo y este testigo que delIos tienen muy po-
cos yndios que no se pueden sustentar e padeçian neçesidad y 
otros que no tienen nynguno y questo sabe desta pregunta y a 
vista quenesta çibdad a dado a otros criados suyos yndios e da-
dolos a quyen no los mereçia de que vee que traen pleytos en 
esta resydençia pidiendo su justicia y demandando sus yndios.  

IX. a la novena pregunta dixo que no la sabe mas de que 
es publico y notorio quel dicho rodrigo de contreras favoreçia a 
quyen quena e queste testigo oyo dezir a balda mayordomo de 
mateo de lescano que porque le fue a fazer çierto requerimyento 
al dicho rodrigo de contreras le mando prender y este testigo le 
vido preso e que asy mysmo este testigo oyo dezir a dinarte criado 
del capitan calero como porque  avia  ydo  a requerir e fazer çierto 
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requerimyento  al dicho rodrigo de contreras se lo  avia  ron-
/f.° 75 v.°/ pido y mandado llevar a la carçer y que llegando çerca 
de la yglesia el dicho dinarte se  avia retraydo  e queste testigo 
lo vido retraydo en la dicha yglesia e questo sabe desta pre-
gunta 

X. a la diez pregunta dixo que no la sabe 
XI. a las honze preguntas dixo que sabe este testigo que los 

dichos rodrigo de contreras e luys de guevara  an  visytado  los 
pueblos de la çibdad de granada y que cree quellos avian fecho 
justicia a los querellantes e questo sabe desta pregunta 

XII. a las doze preguntas dixo que no la sabe 
XIII. a las treze preguntas dixo ques publico y notorio en-

tre muchas personas quel dicho rodrigo de contreras a favore-
çido a sus amygos y criados mas que a las demas otras personas 
e questo sabe desta pregunta 

XIII!. a las  catorze  preguntas dixo que no la sabe 
XV. a las  quinze  preguntas dixo que no la sabe 
XVI. a las diez y seys preguntas dixo que no la sabe 
XVII. a las diez y syete preguntas dixo que en la dicha çib-

dad de granada no ay carçer mas de que en la fortaleza y en 
casa del alguazil  estan  los presos que la dicha çibdad de granada 
prenden y que enesta çibdad este testigo vee que ay carçer e pri-
siones y carçeleros que guarde los presos 

XVIII. a las diez y ocho preguntas dixo que este testigo sabe 
que en la çibdad de granada no ay la dicha /f.° 76/ caxa mas 
que en poder del dicho escrivano  estan  las escrituras y que sy 
en esta çibdad las ay queste testigo no lo sabe 

XIX. a la diez y nueve preguntas dixo que no la sabe 
XX. a las veynte preguntas dixo que no la sabe 
XXI. a las veynte e una preguntas dixo que no la sabe. 
XXII. a las veynte e dos preguntas dixo que no la sabe. 
XXIII. a las veynte e tres preguntas dixo que no la sabe. 
XXIV. a las veynte e quatro preguntas dixo que no la sabe. 
XXV. a las veynte e çinco preguntas dixo que no la sabe. 
XXVI. a las veynte e seys preguntas dixo que no la sabe. 
XXVII. a las veynte e syete preguntås dixo que lo que desta 

pregunta sabe es que puede ayer dos años y medio poco mas o 
menos questando este testigo preso en la carçer desta cibdad le 
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yba  a ver bartolome gonçales y hablando algunas vezes al dicho 
bartolome gonçales le dixo que en cierto pleyto crïmynal que 
luys de guevara tratava contra el como tenyente de  governador 

 le tuvo mucho tienpo preso le llevo de cohecho mas de trezientos 
pesos y asy mysmo el dicho bartolome gonçales le dixo a este 
testigo que¡ dicho luys de guevara avía ydo a la carçer e questavan 
çinco o seys presos e que] dicho luys de guevara  avia  dicho a los 
dichos presos que¡ tenía buen cofre que se estuvyese quedo y 
que¡ que no lo tuvyese que otro  dia avia  de yr a ver el a la lagu-
na lo  qual  dezia  a efeto que los que açotavan llevavan cabe (sic) la 
fortaleza e de alli vyan a la laguna e despues desto /f.° 76 v.°/ 
desde a çiertos dias tomo el dicho bartolome gonçales y este tes-
tigo a hablar e tocando que luys de guevara le dixo el dicho bar -
tolome gonçales como le  avia  hechado  e dicho luys de guevara 
ochenta pesos e que lo sabia y hera testigo francisco muñes con-
pañero del dicho luys de guevara y que asy mysmo le llevo a 
este testigo de cohecho gonçalo hernandes alguazil veynte pesos 
de oro en esta manera quesa este testigo le acusavan diziendo 
que  avia  sydo  perjuro y hera fyscal dello el dicho gonçalo  her

-nandes alguazil  e que le sentenciaron a este testigo despues de 
estar nuebe meses preso en çinquenta pesos de oro e seys meses 
de destierro y apelo de la sentençia para la abdiençia de pa-
nama e fuele otorga (sic) e andando sobre  fiança  al tienpo que lo 
sentencio la çibdad por carçer dende a dos meses poco mas o 
menos mando tornar a prender al dicho luys de guevara sobre 
ello para que se estuviese en la carçer preso hasta en tanto que 
vinyese de panama determynado y asy fue prçso y estando preso 
el dicho gonçalo hernandes a cabo de los dichos nueve meses 
de su prysion le envio a dezir que pagase las costas que heran 
treynta pesos que avian fecho y quel haria con el tenyente luys 
de guevara que lo soltase lo  qual  le envio a dezir con alonso  to

-rrejon  y este testigo le envio a dezir que costas heran que ya 
 avia  pagado a martyn mynbreño escrivano  /f.° 77/ que] no  de-

via  otras porque en la sentençia del tenyente le condeno en  çin
-quenta  pesos e dello le aplico el doze y medio y quel proçeso 

 estava  en grado de apelaçion y el dicho gonçalo hernandes le en-
vio a dezir que el avria ydo a granada a presentar testigos que 
el avía de pagar las costas que heran treynta pesos e asy este 
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testigo visto que  estava  preso e que no tenia otro medio ny ma-
nera de salir de la carçer se concerto syendo terçeros delios pero 
martyn zanbrano y salazar alguazil e queste testigo diese al di-
cho gonçalo hernandez veynte pesos de oro los quales este testi-
go se los dio al dicho gonçalo hernandes en presençia de pero 
martyn zanbrano e de çamora barvero e de Juan arias vezino de 
granada e queste testigo no le  devia  cosa nynguna e que por sa-
lir de la dicha carçer se los dio e al tienpo que se los  dava  le 
pidio carta de pago y el dicho gonçalo hernandes dixo que no la 
quiso dar y este testigo hizo testigos delio a los suso dichos el 

 qual  dicho gonçalo hernandes dixo que los llevava como fyscal 
de sus derechos no devyendo este testigo cosa nynguna porque 
de lo quel juez le aplico en la sentençia  estava  apelado e despues 
este testigo fue dado por libre por el abdiençia real (le panama 
e condenaron en costas al dicho luys de guevara e que asy como 
este testigo dio los dichos veynte pesos al dicho gonçalo hernan-
dez el dicho gonçalo hernandez dio una petiçion al dicho iuys 
de guevara  /f.°  77 v.°/ y asy fue que!  to  (sic) de la dicha prision 
en questava e questo sabe desta pregunta 

XXVIII. a las veynte e ocho preguntas dixo que no la sabe. 
XXIX. a las veynte e nueve preguntas dixo que este testigo 

oyo de?ir a muchas personas que de sus nonbres no se acuerda 
como al dicho rodrigo de contreras se le  an  sydo notefycadas 
provysiones  e que las obedeçia e conplia e queste testigo le pre-
sento una provysion a luys de guevara como tenyente de  gover-
nador  en que por ella su magestad mandava que no conoçiese de 
nynguna cabsa de primera estançia ny sacase nyngund vezino 
de su jurisdiçion entiendese declinando Jurisdiçion los vezinos de 
grañada que les guardasen sus libertades por que se acostunbrava 
a traerlo de la çibdad de granada a esta çibdad a ser convenidos 
y que le fue notefycada asy mysmo al dicho rodrigo de contreras 
estando en la çibdad de granada en el cabildo della el  qual  no 
respondio a ella hasta mas de dos años dende que le fue notefy-
cada no dexar de dar mandamyento para traer loš vezinos de 
granada a esta çibdad a demandas que le esponian e que despues 
de conplido los dos años el dicho rodrigo de contreras respondio 
que hera ganada con falsa relaçion y que apelava della para ante 
su magestad la  qual  dicha provysion hera de la abdiençia real 
de santo domingo e que teniendo preso luys de guevara a este 
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/f.° 781 testigo este testigo le hizo notefycar la dicha provysion 
al dicho luys de guevara el  qual  le dio otros entendimycntos di-
ziendo queste testigo  estava  preso por cosa de crimen y que por 
eso no  avia  lugar y que asy mysmo le hizo notefycar otra provy-
sion de Ja abdiençia real de panama en que su magestad mandava 
a las justicias que por ayer este testigo vendido un barco a fran-
cisco sanches vezino de granada y al licenciado santoyo y a bar-
tolome tello que fueron a pedir justicia a panama e dadoles bas-
timentos no fuese preso este testigo y que syendo notefycado al 
dicho luys de guevara no la quiso conplir ante lo prendio a este 
testigo y le tuvo preso segund constara por el proçeso de lo 

 qual  todo quiera pedir su justicia en esta resydençia e questo 
es lo que sabe desta pregunta 

XXX. a las treynta preguntas dho que no la sabe 
XXXI. a las treynta e una preguntas dixo que no la sabe. 
XXXII. a las treynta e dos preguntas dixo que no la sabe. 
XXXIII. a las treynta e tres preguntas dho queste testigo 

sabe e vido que cuando vacavan por muerte de algunos algunas 
naborias vido este testigo quel dicho rodrigo de contreras las  dava 

 y encomendava a personas que¡ quena y les  dava  çedula  de en-
comienda dellas las quales este testigo vido firmadas del dicho 
rodrigo de contreras 

fue preguntado que a quyen vido dar las dichas cedulas dixo 
que este testigo se acuerda e vido quel dicho /f.° 78 v.°/ rodrigo 
de contreras dio çedula de encomiendas de las naborias que va-
caron por muerte de alonso bivas e francisco de la peña sobrino 
M dicho rodrigo de contreras e que asy mysmo vido otros que 
este testigo no se acuerda de sus nonbres 

XXXIV. a las treynta e quatro preguntas dixo que lo que 
desta pregunta sabe es que puede ayer dos años y medio poco 
mas o menos questando este testigo en el puerto del realejo vido 
como por mandamiento de un alcalde que se dezia buytrago qui-
taron las velas y timon a un barco deste testigo e a un flavio de 
myguel de la cuesta e asy mysmo estavan enbargados otros  na

-vios  en el puerto del realejo los quales no dexavan yr a la pro-
vinçia de panama porque se dezia publicamente questava fran-
cisco sanches vezino de granada y el licenciado santoyo y barto-
lome tello y otras personas para yr a pedir justicia contra el di- 
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cho rodrigo de contreras y queste testigo vido que los navios 
questavan para guatemala y mexico los dexavan yr e los que es

-tavan  para panama no los dexavan yr e questo sabe desta pre-
gunta 

XXXV. a las treynta e çinco preguntas dixo que ya tiene 
declarado lo en esta pregunta contenido que a ello se refyere y 
es la verdad de lo que en este caso sabe 

preguntado por las preguntas de los regidores 
a la primera pregunta dixo queste testigo tiene decla-  /f.° 79/ 

rados sus nonbres en la primera pregunta deste ynterrogatorio 
e que a ello se afyrma 

II. a la segunda pregunta dixo que sabe quel cabildo de la 
çibdad de granada  an  entrado los regidores en el cuando es me-
nester e los dias que lo tienen de costunbre 

III. a la terçera pregunta dixo que no la sabe 
1111. a la  quarta  pregunta dixo que no la sabe 
V. a la quinta pregunta dixo que en la çibdad de granada 

no ay propios y que sy en esta çibdad los ay este testigo no lo 
sabe 

VI. a la sesta pregunta dixo que en la çibdad de granada no 
ay carneçerias señaladas syno que los vezinos tienen su rueda de 
dar carne entre los unos e los otros y questo sabe dóta pregunta. 

preguntado por las preguntas de los escrivanos dixo que sabe 
e a visto usar sus ofycios a los dichos escrivanos pero que lo de-
mas contenidos en las dichas preguntas este testigo no lo sabe e 
syendo preguntado por las demas preguntas contenidas en el di-
cho ynterrogatorio dixo que no la sabe y questo es la verdad e 
lo que deste caso sabe para el juramento que hizo e señalolo el 
dicho andres de sevilla con su señal luys  peres  escrivano  de su 
magestad 

juro en veynte e tres de junyo testigos que lo vieron jurar 
diego de trugillo e francisco ramïres 

e despues de lo suso dicho en veynte e tres dias del /f.° 79 v.°/ 
dias del (sic) dicho mes de junyo e del dicho año el dicho señor 
licenciado para averiguaçion de lo que asy llevo gonçalo hernan-
dez al dicho andres de sevilla hizo pareçer ante sy a alonso  to

-rrejon  alcalde hordinario desta dicha cibdad e tomó e reçibio del 
juramento en forma de derecho e syendo preguntado sy vido pre- 
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so a andres de sevilla por Cierto perjuro que le acusaron de que 
hera fyscal gonçalo hernandes alguazil y que avyendo apelado 
dela sentencia que luys de guevara dio fue tornado a prender e 
que sy este declarante de parte del dicho gonçalo hernandez vino 
al dicho andres de sevilla con una memoria de treynta pesos 
que debla que se los pagase e que heran de costas e que consyn-
tiria que se los hechasen fuera de la carçer e asolvyendo el dicho 
juramento dixo que lo que deste caso sabe es que¡ dicho andres 
de sevilla un  dia  dixo  a este testigo a lo que se quiere acordar 
estando en la carçer que hablase a gonçalo hernandez alguzil  (sic) 
que al presente hera y le dixese que le dexase salir por la çibdad 
pues el tenia apelado y dadas fyanças y queste testigo fue al di-
cho gonçalo hernandes y le dixo lo quel dicho andres de sevilla 
le  avia  dicho y el dicho gonçalo hernandez le dixo que le pagase 
las costas del proçeso y que no se acuerda sy le dixo que heran 
treynta pesos o veynte e Cinco e que con esto este testigo vino 
al dicho andres de sevilla y se lo dixo y que no hablo mas enello 
mas de que dende /f.° 80/ a Ciertos dias le dixo pero martyn zan-
brano a este testigo como  avia  pagado por el dicho andres de 
sevilla los dichos pesos de oro a lo queste testigo se quyere acor-
dar al dicho gonçalo hernandez e questo es lo que sabe deste caso 
para el juramento que hizo e  señalolo de su señal 

juro en veynte e tres de junyo testigos que lo vieron jurar 
francisco ramires e diego de trugillo 

e despues de lo suso dicho en veynte e tres dias del dicho mes 
de junyo del dicho año el señor licenciado para averyguaçion de 
lo que asy llevo el dicho gonçalo hernandez hizo pareçer ante sy 
a pero martyn zanbrano vezino desta çibdad e tomo e reçibio del 
juramento en forma de derecho y syendo preguntado sy vio preso 
a andres de sevilla por Cierto perjuro que le acusavan de que hera 
fyscal gonçalo hernandez alguzil e questando apelada la senten-
lla que luys de guevara como tenyente de  governador  contra el 

 avia  dado el dicho andres de sevylla sobre fianças fue molestado 
e tornado a prender el dicho andres de sevylla y que envio a ro-
gar al dicho gonçalo hernandez que no lo tuvyese preso pues no 
hera azon y sy el dicho gonçalo hernandez le envio a dezir que 
le pagase veynte o treynta pesos que  avia  fecho de costas de fys-
cal y que le baria soltar y quel dicho andres de sevylla por no 
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se ver preso le dio veynte pesos dixo que lo que desto sabe es 
queste testigo /f.° 80 v. °/ vido questando preso el dicho andres 
de sevylla por un perjuro que le acusavan y estando sentençiado 
por luys de guevara y apelada la sentençia vido que! dicho  an

-dres  de sevylla pago al dicho gonçalo fernandez veynte pesos e 
le pareçe ser los dichos veynte pesos porqueste testigo estuvo 
presente a la dicha paga y estandosela haziendo la dicha paga 
el dicho andres de sevylla le pidio carta de pago e sobre ello co-
mençavan a litigar e le pareçe a este testigo que no se la quiso 
dar el dicho andres de sevylla hizo testigo a este testigo e a otras 
personas que alli estavan que no se acuerda quyen son lo qua] 
a que paso un año poco mas o menos y  esto es lo que sabe deste 
caso fuele preguntado sy vido que por razon de pagar los dichos 
veynte pesos el dicho gonçalo fernandez alguzil fue suelto el di-
cho andrei de sevylla dixo que despues de ayer dado los dichos 
veynte pesos al dicho gonçalo hernandez vido otro  dia  suelto al 
dicho andres de sevylla e que no sabe por que lo soltaron 

fue preguntado sy pago o deposito el dicho andres de sevylla 
los çinquenta pesos en que fue condenado por el dicho tenyente 
luys de guevara y que quyen dixo a este testigo que pago los 
dichos çinquenta pesos como fyador del dicho andres de sevilla 
delante de mynbreño e medina escrivanos de la cabsa e delante 
de un bermudez criado del tesorero y que no sabe quyen los llevo 
mas que despues oyo dezir este testigo al dicho andres de sevylla 
que le avian dado por libre en la abdiençia por libre e que le avian 
tornado los dichos çinquenta pesos 

/f.° 81/ fue preguntado que por que llevo los dichos çinquen-
ta pesos el dicho alguazil dixo que no lo sabe mas de que dezian 
que hera alguzil fyscal y que no sabe la cabsa porque se los dio 
y queáta es la verdad para el juramento que hizo e firmolo de su 
nonbre pero martyn zanbrano 

juro y dixo en treze de junyo testigos cayas e ramyres 
el dicho diego sanches escrivano de su magestad y publico e 

del consejo desta dicha çibdad testigo reçibido para en la dicha 
razon avyendo jurado segund derecho e preguntado por las pre-
guntas del dicho ynterrogatorio dixo lo syguiente 

a la primera pregunta dixo que conoçe al dicho rodrigo de 
Contreras desde que vino por  governador desta provinçia  que pue- 
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de ayer ocho años ante mas que menos e conoçio al licenciado 
grigorio de cavallos difunto su tenyente de alcalde mayor que fue 
en esta provinçia e que conoçia a luys de guevara que asy mys-
mo fue tenyente del dicho  governador  en esta dicha provinçia e 
conoçio a rodrigo de peñalosa y a francisco de mescua alguaziles 
mayores que fueron desta provinçia e conoçe a fernando de  cas

-trillo alguzil mayor e a pedro bervis difunto e a gonçalo cano e 
a Juan de salazar e a antonyo de baldes alguziles que  an  sydo 

 en esta dicha çibdad e a pedro de castañeda alguzil que fue en 
esta dicha çibdad y que no tiene memoria al presente de otros 
alguziles que ayan sydo  /f.° 81 v.°/ e que asy mysmo a conoçido 
enesta çibdad despues que vino el dicho rodrigo de contreras a 
esta provinçia por escrivano a martyn mynbreño y alvar garçia 
difuntos que fueron asy mysmo escrivanos de governaçion e que 
se conoçe asy mysmo que a sydo y es escrivano publico desta di-
cha çibdad e del conçejo della y que saben que francisco ruyz a 
sydo escrivano de Ja çibdad de granada e antonyo espino que 
asy mysmo lo a sydo y no se acuerda de otros escrivanos y que 
en cuanto a los regidores que son y  an  sydo conoçe  algunos delios 
que son el tesorero pedro de los nos y martyn desquivel e juan 
babtista e alonso de torrejon e pedro de la palma e a otros regi-
dores que  an  sydo enesta çibdad  de los quales no tiene conplida 
memoria que se remýte a las eleçiones questan en el libro del 
cabildo y que asy mysmo sabe este testigo que salvador de me-
dina e francisco ruyz e pero mendez  an  sydo escrivanos enestq 
çibdad  e de la governaçion 

preguntado por las preguntas generales dixo que es de hedad 
de mas de quarenta años e queste testigo tiene pieytos e quere-
llas contra el dicho rodrigo de contreras e pedro de los nos e 
ques conpadre del dicho tesorero e de luys de guevara tenyente 
que fue del dicho governador e tiene que pedilles y quyere e a 
querido mal a algunas personas de las contenidas en la pregunta 
antes desta pero que no enbargante /t° 821 h&so no a de dexar 
de dezir la verdad de lo que supiere en este caso e que desea que 
venga la cabsa quyen tuviere justiçia porque otro no es su deseo 
deste testigo syno que la alcançe quyen la tuvyere e que asy 
mysmo a reçibido agnavyos del dicho rodrigo de contreras e dei 
dicho luys de guevara su tenyente asy en cabsas çeviles como 
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crimynales  a los proçesos de lo  qual  este testigo se refyere e que 
no le enpeçe nynguna de las otras preguntas generales y en  quan-
to  a lo del dicho guevara no se acuerda ay le a agraviado en al-
guna cabsa crimynal que se remyte a los proçesos de las cabsas. 

II. a la segunda pregunta dixo que¡ tienpo queste testigo a 
estado en esta çibdad no se acuerda que los suso dichos ayan fe-
cho lo que no devian enesta pregunta 

III. a la terçera pregunta dixo, que en el tienpo queste tes-
tigo a visto  governar  al dicho rodrigo de contreras le a visto pro-
curar por los yndios e por su conversion segund la calidad de la 
tierra hazer lo que a podido por la conversion de los dichos yn-
dios y que en quanto al tratar de las cosas del serviçio de dios 
en el tienpo que¡ dicho rodrigo de contreras a governado este 
testigo a estado poco tienpo en la tierra porque a andado huydo 
por mydo  (sic) suyo e y que no a visto fazer otra cosa en desaca-
to de la yglesia mas de ayer sacado a este testigo del monesterio 
de la merçed e porque este testigo no a tenido mucha conver-
saçion con el 

1111. /f.° 82 v.°/ a la  quarta  pregunta dixo queste testigo no 
sabe quel dicho  governador  ny sus tenyentes ayan mandado he-
rrar nyngund yndio por esclavo 

Y. a la quinta pregunta dixo que se refyere a los registros 
de los navyos que  an  salido desta provinçia para otras partes 
porque no tiene memoria particular de yndios libres ny esclavos 
quel dicho  governador  ny sus tenyentes ayan dexado sacar de la 
tierra ny menos tiene memoria de yndios libres que ayan con-
sentido vender 

VI. a la sesta pregunta dixo que se renyte a los proçesos 
que çerca desto pareçiere porque no tiene memoria mas de que 
sobre una cochillada que dieron al dicho luys de guevara por la 
cara syendo alcalde e venyendo dende a poco tienpo a la tierra 
el dicho  governador  rodrigo  de contreras vbo descuydo en el cas-
tigo dello e que se remyte al proçeso de la cabsa 

VII. a la  setena  pregunta dixo en el tienpo queste testigo 
a fecho cabildos antel sabe que se mudo el cabyldo que el  alio 

 pasado se  avia  nonbrado  y elexido para este año en que esta-
mos y les mando y se torno a hazer nuevo cabildo como pareçera 
por los abtos del libro de cabildo al  qual  se refyere e que cree 
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e que ally esta por virtud de que lo fyzo e que en el botar no 
se acuerda ver este testigo hecho fuerça en publyco mas de que 
se- /f.° 831 refyere a los abtos del libro de cabildo por donde pa-
reçera y que sabe que tenyendo este testigo merçed de su  ma-
gestad de la  escrivania  publica e del conçejo de la çibdad vsva 
de escrivano publico e del cabildo martyn mynbreño que hera 
criado del dicho  governador  y lo traxo con el de castilla y en tal 
posesion de criado hera avido y tenido y que se remyte al non-
bramiento que le fizieron de escrivano 

VIII. a la otava. pregunta dixo queste testigo sabe que a 
dado yndios el dicho  governador  a presonas que avian fecho poco 
serviçio en la tierra e que su muger e hijos e criados del dicho 

 governador  y paryentes tienen muchos yndios e que ay otras 
personas conquistadores e pobladores antiguos y que lo mereçian 
en la tierra que no les a dado a nyngunos delios yndios avyen-
dolos podido fazer e questo le pareçe a este testigo ques contra 
lo que su magestad suele mandar a los  governadores  ques  que a 
los que se mostrare hazer serviçios mas señalados les gratify-
que a las quales dichas provysiones e ynstruçiones este testigo 
se refyere de que en tienpo del dicho  governador  rodrigo  de con-
treras  an  vacado muchos yndios que pudiera ayer repartido a 
conquistadores e pobladores 

IX. a la novena pregunta dixo queste testigo en el tienpo 
que a visto usar el dicho ofyçio de  governador  al dicho rodrigo 
de contreras a este testigo e a procuradores /f.° 83 v.°/ suyos a 
tratado mal de palabras e aun de obras porque enbiandole este 
testigo a fazer un requerimyento con hernand alvares el trato 
mal de palabras y le enbyo a la carçer y a otros procuradores 
deste testigo y queste testigo a visto quexarse algunas personas 
del dicho  governador  espeçialmente  a diego nuñez que algunas 
vezes se a quexado a este testigo sobre el dicho  governador  se 

 mostrava  riguroso contra aquellas cosas de justicia qUe antel pen-
dian que le tocavan y a otras personas que este testigo no tiene 
memoria e que por las personas a quyen tenya afysion con el 
dicho  governador  bolvia  por ellos y se  mostrava  favorable en 
las cosas de justicia 

X. a la dezena pregunta dixo que este testigo no tiene me- 
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mona de lo qontenido en la pregunta mas de que se refyere a 
los proçesos que sobre ello  an  pasado 

XI. a la honzena pregunta dixo que este testigo sabe que¡ 
dicho  governador  e luys de guevara su tenyente  an  ydo  a Ja çib-
dad de granada ques jurisdiçion desta governaçion pero sy yban 
a bysytar o admynystrar justicia queste testigo no lo sabe 

XII. a las doze preguntas dixo queste testigo a visto quel 
dicho  governador  y sus tenyentes am condenado y fecho conde-
naçiones para la camara e obras publicas y que en poder deste 
testigo como escrivano de cabyldo no a visto que se ayan puesto 
en su poder ny menos fecho /f.° 841 cargo dellas antes este tes-
tigo por lybro como es costunbre y que se refyere a los proçesos 
e condenaçiones que sobre ello  an  pasado e queste testigo no a 
visto que ayan usurpado la hazienda de su magestad 

XIII. a las treze preguntas dixo queste testigo a bisto al di-
cho governador a tenido mucha amystad con el tesorero pedro 
de los nos e con el alcalde diego muñes de mercado e con otras 
presonas de cabildo y fuera del y ques publico quel dicho  go-
vernador  a las presonas amygos suyos e criados a favoreçido mu-
cho y desfavoreçido a las personas que se  an  mostrado su con-
trario y que en lo demas sy a fecho mas justicia a unos que a 
otros que  dize  lo que dicho tiene 

XIV. a las  catorze  preguntas dixo que se remyte a los pro-
çesos que  an  pedido en esta çibdad y queste testigo no se acuer-
da de cosa alguna de lo contenido en la pregunta 

XV. a las quynze preguntas dixo que la no sabe porque este 
testigo al dicho  governador  y su tenyente tiene por presonas que 
no harian cosa de lo en la pregunta (sic) 

XVI. a la diez y seys preguntas dixo que se remyte a los 
libros del cabyldo e proçeso que sobre ello  an  pasado porqueste 
testigo no tiene memoria 

XVII. a las diez y syete preguntas dixo que este testigo sabe 
que en el tienpo del dicho  governador  se am fecho carçer e pri-
siones y a avido recabdo enella mas que abia abido desde el 
tiempo que se  poblo  hasta quel dicho  governador  vino 

XVIII. /f.° 84 v.°/ a las diez y ocho preguntas dixo que no 
se acuerda este testigo ver alta de conçejo para las provysiones 
e libros y cosas de cabildo ny sabe este testigo que se ayan echa- 
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do enella ny sabe este testigo que aya avido las dichas llaves e 
recabdo en la pregunta qontenido e que de contino a visto puesto 

 aranzel  de los escrivanos en el tienpo queste testigo yva a las 
abdiençias e casas del dicho  governador  

XIX. a las diez e nueve preguntas dixo queste testigo a visto 
que para un viaje que hizo con jente diego machuca cuaço por 
mandado del dicho  governador  que dizen que fue al valle de 
oloncho çiertos vezinos dieron armas e cavallos y puercos y otras 
cosas unos por fuerça y otros por grado y que se remyte en  quan-

to  a esto a lo que çerca dello paso porque a este testigo le lleva-
ron quynze puercos que a la sazon vallan a tres pesos e Ima 
sylla gineta e una lança e nunca le dieron nada por ello e a otras 
personas les a visto quexar de otras cosas que dieron e no se lo 

 an  pagado y que en lo demas contenido en la pregunta no se 
acuerda 

XX. a las veynte preguntas dixo que este testigo no tiene 
memoria de lo qontenido en la pregunta 

XXI. a las veynte e una preguntas dixo que  dize  lo que di-
cho tiene en las diez y nueve preguntas 

XXII. a las veynte e dos preguntas dixo que no se acuerda 
de lo qontenido en la pregunta 

XXIII. a las veynte e tres preguntas dixo que no sabe mas 
de ayer /f.° 851 oydo dezir que se castigo un testigo falso e que 
byen cree este testigo que ay hartos testigos perjuros que no se 

 an  castigado que se remyte a los proçesos por donde pareçeran 
sus dichos e depusyçiones 

XXIV. a las veynte e austro preguntas dixo que la no sabe. 
XXV. a las veynte e çinco preguntas dixo que se remyte a 

los proçesos que çerca de lo contenido en la pregunta hablan e 
 an  pasado 

XXVI. a las veynte e seys preguntas dixo que no la sabe. 
XXVII. a las veynte e syete preguntas dixo queste testigo 

tiene al dicho  governador  por tal presona que no haria cosa de 
lo contenido en la dicha pregunta e de lo demas enella conteni-
do dixo que no lo sabe 

XXVIII. a las veynte e ocho preguntas dixo queste testigo 
tiene al  governador  y sus tenyentes por tales presonas que no 
harian cosa de lo qontenido en la dicha pregunta antes en el 
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tienpo  que a tenido conversaçlon conellos le a visto bibir muy 
honestamente e muy quitados de lo qontenido en la pregunta. 

XXIX. a las veynte e nueve preguntas dixo que se refyere 
a las notefycaçiones que  an  sydo notefycadas  al  governador  y sus 
tenyentes 

XXX. a las treynta preguntas dixo queste testigo no tiene 
memoria de lo que a pasado en lo de lo contenido en la pregunta 
porque lo mas del tienpo a andado fuera desta çibdad mas de 
que en quanto toca a los mantenymyentos que vyenen de castilla 
tienen buena orden conforme a la  ordenança  de la çibdad y asy 
lo acostunbran fazer 

XXXI. ff.°  85 v.°/ a las treynta e una preguntas dixo que no 
se acuerda sy  an  fecho lo contenido en la pregunta o no 

XXXII. a las treynta e dos preguntas dixo que gonçalo  hor-
tiz alguzil  a prendido a este testigo una vez syn quererle mos-
trar mandamyento e que las vezes que le a tenido a este testigo 
el dicho  governador  preso le a tratado mal e no como  devia  como 
pareçera y este testigo entiende  provar  en su tienpo y lugar e 
que byen cree este testigo que algunos que  an  sydo  sus amygos 
de los dichos alguziles anvian disimulado con ellos e dadoles 
abiso de los nandamyentos porque en otras partes lo a visto 
hazer asy este testigo 

XXXIII. a las treynta e tres preguntas dixo queste testigo 
no se acuerda ayer visto cosa de lo contenido en la pregunta. 

XXXIV. a las treynta e quatro preguntas dixo queste tes-  
- 

tigo a oydo dezir a algunas presonas de cuyos nonbres no se 
acuerda que a pasado lo contenido en la pregunta e que se re-
myte a los proçesos que sobre ello  an  pasado 

XXXV. a las treynta e Cinco preguntas dixo queste testigo 
a visto quel dicho  governador  y sus tenyentes  an  visytado  los 
pueblos de yndios e que a visto quel dicho luys de guevara a 
fecho lo contenido en la pregunta e questa es la verdad de lo 
que sabe so cargo del dicho juramento 

preguntado por las preguntas tocantes a los regidores dixo lo 
syguiente 

1. a la primera pregunta dixo queste testigo a cono-pido 
/f.° 861 a los regidores que  an  sydo  en esta çibdad durante el 
tienpo que a estado enella - 
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II. a la segunda pregunta dixo que a vysto que los regidores 
que  an  sydo  e son en esta çibdad  an  dexado  de fazer cabildo al-
gunos dias ordinarios como pareçera por el libro de cabyldo al 

 qual  se refyere 
III. a la terçera pregunta dixo que se refyere a lo questu-

-lere  sentado en los libros del cabyldo 
1111. a la  quarta  pregunta dixo que no se acuerda ayer pa-

sado lo contenido en la pregunta 
Y. a la quinta pregunta dixo que se refyere a los libros del 

cabyldo e proçesos que  an  pasado çerca de lo contenido en la 
dicha  ordenança  

a la sesta pregunta dixo que no se acuerda ayer visto lo con-
tenido en la dicha pregunta porque en esta çibdad no ay pesca-
deria publica que se venda pescado por peso y que en lo que 
toca a la carnegeria queste testigo a visto buen recado en ella. 

preguntado por las preguntas tocantes a los escrivanos pub¡¡- 
cos e de governaçion dixo lo syguiente 

1. las primeras pregunta dixo que  dize  lo que dicho tiene en 
las primeras preguntas deste ynterrogatorio 

II. a la segunda pregunta dixo que en cuanto toca al uso 
del escrivano queste testigo a usado que lo a usado byen e dell-
jentemente segund que a syd obligado e que en quanto toca a 
los otros escrivanos que se remyte a los registros e proçesos y 
escrituras que ante ellos  an  pasado 

III. a la terçera pregunta dixo queste testigo no se /f.° 86 v.°/ 
acuerda ayer llevado derechos demasyados despues que le fue 
tomado a este testigo resydencia por el  governador  rodrigo  de 
contreras a usado muy poco tienpo el dicho ofycio de escrivano. 

1111. a la  quarta  pregunta dixo que se refyere a los proçe
-sos  y escrituras que  an  pasado ante los dichos escrivanos por 

donde pareçera sy  an  usado byen o mal sus ofycios y a las ynfor-
maçiones que çerca dello se tomaren 

V. a la quinta pregunta dixo que se refyere a los proçesos y 
escrituras que ante este testigo  an  pasado y que de casa deste 
testigo llevo martyn mynbreño escrivano que fue del jusgado 
M dicho  governador  e pedro de bervis alguazil todas las escri-
turas e proçesos que ante este testigo avian pasado questavan 
en una caxa e una petaca o dos estando este testigo absente huydo 
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desta  tierra por myedo del dicho  governador  y que no enbargan-
te que por parte deste testigo fueron requeridos no las llevasen 
syn ynventariar no lo quisieron hazer e que las dichas escrituras 
e proçesos  an  andado a mal recabdo e las mas dellas se  an  per-
dido de lo  qual  este testigo se quexo en la abdiençia real que 
resydia en panama e dello dio ynformaçion e le fue dada çierta 
provysion para su descargo e que por razon de la llevada de las 
dichas escrituras no pudo dexar de venyr daño a las partes 

VI. a la sesta pregunta dixo que no la sabe 
VII. a la setima pregunta dixo que lo que della sabe es ques-

te testigo vido quexarse de inartyn mynbreño escrivano que fue 
enesta çibdad que no les  dava  los  It°  871 testimonyos en tienpo 
y como  devia  y en los de los cohechos no les a visto llevar nyn-
guno e que  dize  lo que dicho tiene en las preguntas antes desta. 

preguntado por la pregunta del tocante al escrivano del con-
sejo dixo que en quanto a este testigo toca el lo a usado como 
hera obligado como pareçera por el dicho libro del cabyldo y que 
en lo tocante a los otros escrivanos que  dize  lo que dicho tiene. 

preguntado por la pregunta tocante a los mayordomos desta 
cibdad dixo que lo a visto usar a francisco nuñez de mayordomo 
segund  deva  e que de los otros mayordomos que  an  sydo  no 
sabe cosa alguna 

preguntado por las preguntas tocantes a los procuradores dixo 
de la primera que conoçe a los procuradores que  an  sydo  y son 
en esta çibdad 

a la segunda pregunta dixo que no les a visto fazer delito 
alguno de los contenidos en la dicha pregunta e questa es la 
verdad para el juramento que hizo e no sabe otra cosa e firmo-
lo diego sanches 

juro e dixo este  dia  testigos trugillo e ramyres 
el dicho pero martyn zanbra- 

Xliii  t. 	 no vezino desta çibdad testigo 
reçibido  en la dicha pesquisa 

avyendo jurado segund derecho y syendo preguntado por las pre-
guntas del dicho ynterrogatorio dixo lo syguiente 

a la primera pregunta dixo que conoçe a rodrigo de contre-
ras governador que a sydo en esta rrovinçia y a luys de. guevara 
e pedro de los nos tenyenteš y que conoçe /f.° 87 v.°/ a catrillo 
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alguazil  mayor e a gonçalo hernandes alguazil menor e a baldes 
criado del dicho rodrigo de contreras alguaziles menores que  an 

 sydo  en esta dicha çibdad e que asy mysmo conoçio por escriva-
nos publicos en esta dicha çibdad a francisco ruyz e a martyn 
mynbreño e a salvador de medina e que asy mysmo conoçio a 
alvar garçia difunto e que conoce a diego sanches escrivano pu-
blico e del concejo desta çibdad e a pero mendes escrivanos pu-
blicos que al presente es en esta dicha çibdad y que asyrnysmo 
conoce a los regidores que  an  sydo  e son en esta dicha çibdad y 
que asy mysmo conoce a romero e melgarejo e  roman  e  cadenas 
regidorese de la çibdad de granada desta governaçion 

preguntado por las preguntas generales dixo que es de hedad 
de mas de quarenta e Cinco años e queste testigo no es paryente 
ny enemygo de nynguno de los suso dichos ny de algunos delIos 
ny a sydo sentenciado por el dicho  governador  y sus tenyentes 
por nynguna cabsa çevil ny crimynal 

II. a la segunda pregunta dixo quel dicho  governador  rodri-
go  de contreras y sus tenyentes durante el tienpo que  an  tenido 
los dichos cargos este testigo a visto que  an  defendido y guarda-
do la jurisdiçion real e los derechos e prehemynençias e patri-
monio real e queste testigo no a visto otra cosa en contrario e 
questo sabe desta pregunta e lo demas enella contenido dixo 
que no lo sabe 

III. a la tercera pregunta dixo que este testigo a bisto al di-
cho  governador  /f.° 88/ rodrigo de contreras y sus tenyentes  an 

 tratado las cosas del servicio de dios nuestro señor e  an  traydo 
 e ynduzido a los naturales desta provinçïa al servicio de dios 

nuestro señor y los  an  fecho dotrinar e yndustriar enella lo  qual 
 sabe porque este testigo lo a visto y a andado en los dichos pue-

blos e visto clerigos enello yndustriallo e dotrinallos en las cosas 
de nuestra santa fee catolica e questo sabe desta pregunta 

¡III.  a la  quarta  pregunta dito que no la sabe porque en 
esta tierra desde ques  governador  el dicho rodrigo de conrtreras 
nunca se  an  herrado esclavos 

V. a la quinta pregunta dixo queste testigo oyo dezir publi-
camente que al tienpo quel dicho rodrigo de contreras fue al de-
saguadero los conpafleros que con el yban llevaron yndios e yn-
dias para sus servicios e que sy a oydo dezir que  an  llevado otras 
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pieças  a otras partes pero que no sabe sy fue por consentimyento 
del dicho rodrigo de contreras ny sus tenyentes e questo sabe 
desta pregunta 

VI. a la sesta pregunta dixo que este testigo a visto que se 
 an  castigado algunos estançieros que  an  tratado mal los yndios 

e que sy  an  dexado  algunos por castigar queste testigo no lo 
sabe 

a la setima pregunta dixo que lo que desta pregunta sabe es 
que puede ayer tres meses poco mas o menos que vino a esta 
çibdad rodrigo de contreras y luego como llego quito e removio 
a los  It.0  88 v.°/ alcaldes y regidores questavan elegidos e puso 
otros e que sy lo pudo hazer o no queste testigo no lo sabe ny 
sabe otra cosa de lo contenido en la pregunta 

VIII. a la otava pregunta dixo que este testigo sabe e a 
visto que] dicho rodrigo de contreras en el proveer de los yndios 
que  an  vacado no a conplido lo que manda su magestad por su 
provysion porque su magestad manda e tiene mandado se den a 
loš conquistadores e pobladores casados y el dicho rodrigo de 
contreras los a dado a sus criados y a sus hijos y a mestizos y 
a presonas que no los mereçian por no lo ayer servido a su  ma-
gestad en la tierra ny en la paçitycaçion della y que syenpre se 

 an  quexado  los conquistadores del agravyo que asy reçibian del 
dicho rodrigo de contreras enel 

IX. a la novena pregunta dixo que lo que desta pregunta 
sabe es que puede ayer tres años poco mas o menos 4ue este 
testigo vido questando pidiendo justicia un Juan hernandes ante 
el dicho rodrigo de contreras el dicho rodrigo de contreras le 
dixo que le haria dar çient agotes e questo sabe desta pregunta 
y no otra cosa 

X. a la dezena pregunta dixo queste testigo a visto predicar 
a predicadores enesta çibdad que se castiguen los amançebados 
e queste testigo nunca a visto que se aya castigado a nynguno 
ny fecho nynguna delijençia e que sy se a fecho este testigo no 
lo a visto e que asymysmo a visto que  an  jugado en casa del 
dicho rodrigo de contreras e su tenyente /f.° 891 en su presençia 
e que no a visto que los ayan quitado ny castigado por ello e 
questo sabe desta pregunta e no otra cosa 

XI. a la honzena pregunta dixo que  dize  lo que dicho tiene 

www.enriquebolanos.org


668 	 COLECCIÓN  SOMOZA  

en las preguntas antes desta e que a bisto quel dicho luys de 
guevara e rodrigo de Contreras  an  visytado  los lugares e pueblos 
desta governaçion 

XII. a la dozena pregunta dixo queste testigo a oydo dezir 
que a avido penas de camara pero que sy se cobran o no o sy 
ay recabdo enello este testigo no lo sabe 

XIII. a las treze preguntas dixo queste testigo a visto quel 
dicho rodrigo de contreras a tenido más amystad con unos que 
con otros y se les a mostrado mas favorables y lo demas conte-
nido en la pregunta queste testigo no lo sabe 

Xliii.  a las  catorze  preguntas dixo que no la sabe 
XV. a las  quinze  preguntas dixo que no la sabe 
XVI. a las diez y seys preguntas dixo que no la sabe 
XVII. a las diez y syete preguntas dixo que sabe este tes-

tigo que en esta çibdad ay carçer publica y prisiones e carçelero 
que guarda los presos que en ella  estan  

XVIII. a las diez y ocho preguntas dixo que no sabe sy tiene 
la caza ny lo demas en la pregunta contenido 

XIX. a las diez y nueve preguntas dixo que no la sabe 
XX. a las veynte preguntas dixo que no la sabe 
XXI. a las veynte e una preguntas dixo que no la sabe 
XXII. a las veynte e dos preguntas dixo que lo que desta 

pregunta sabe es que puede ayer dos meses poco mas o menos 
questando este testigo en sus yndios oyo dezir que paso por alli 
/f.° 89 v.°/ çiancas que posa en casa de luys de guevara llevando 
vara de justicia e otro conel e que avian pasado al pueblo de  ana 

 de guevara y este testigo des que se paso un  dia  o dos quiso 
saber quyen heran aquellos y a que venyan este testigo envio alla 
a pero flamenco su criado e a torre estançiero de pedro garçía 
y bueltos a donde este testigo  estava  le dixeron como avian lle-
gado alli asy como avian llegado les dixo el estançiero de  ana  de 
guevara al pedro flamenco como no aveys venido ayer al señor 
alguazil y quel dicho pedro flamenco respondio yo no conosco a 
nadie por alguazil mientras otra cosa no viere e que de palabra 
en palabra el dicho pedro flamenco dixo al dicho çiancas vos y 
el dicho çlancas se levanto e se vino al dicho pedro flamenco y 
le dixo con quyen hablays y el dicho pedro flamenco din con 
quyen y el dicho çiancas remetio a el y le dio una puñada en 
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los dientes e dbco con el rey e asy mysmo el que yba con el le 
dio un frenazo en aquellas quixadas e con esto se bolvio el dicho 
pedro flamenco y el otro a donde  estava  este testigo y se lo con-
taron y quel dicho pedro flamenco se quería venir a quexar a la 
justicia y este testigo le dixo que no lo hiziese e que hera gastar 
tienpo en balde e que lo suso dicho dixeron a este testigo que¡ 
dicho çiancas  llevava  vara /f.° 90/ de justicia e que su caçi9ue 
deste testigo le dixo quel dicho çiancas le envyo a Ja mar y le 
avía atado las manos en alto y le pidio que le diese esclavos o 
yndios de guatemala e que por no se ver atado el dicho caçique 
le avía dado un yndio de los deste testigo y que sy tuvo poder 
para llevar vara e hazer lo que hizo queste testigo no lo sabe e 
queste testigo venido a esta çibdad se lo dixo al dicho guevaras 
y el dicho çiancas  avia  llevado poder suyo o mandamyento el 

 qual dixo  que nunca tal avya llevado y que asy se quedo lo suso 
dicho syn castigo e questo es lo que sabe desta pregunta 

XXIII. a las veynte e tres preguntas dixo que puede ayer 
tres años queste testigo vido que se castigo en esta çibdad por 
testigo falso a un honbre e que otro nynguno no lo a visto este 
testigo castigar y questo sabe e no mas desta pregunta 

XXIV. a las veynte e quatro preguntas dixo que no la sabe. 
XXV. a la veynte e Cinco preguntas dixo que no la sabe. 
XXVI. a las veynte e seys preguntas dixo que no la sabe. 
XXVII. a las veynte e syete preguntas dixo que no la sabe. 
XXVIII. a las veynte e ocho preguntas dixo que no la sabe. 
XXIX. a las veynte e nueve preguntas dixo que este testigo 

oyo dezir que un romero vezino de granada abia traydo una pro-
vysion de la abdiençia real de mexico y que¡  governador  no lavia 
querido conplir e asy se quexava el dicho romero dello porque 
hera sobre unos yndios que le bolvyese e que asy a oydo quexar 
a otros /f.° 90 v.°/ quel dicho rodrigo de contreras no obedeçia 
las provysiones de su nìagestad en quanto al conplimyento dellas 
haziendo suplicaçiones e trayendolos en traspasos e questo sabe 
desta pregunta 

XXX. a las treynta preguntas dixo queste testigo sabe que 
en esta çibdad ay carneçeria o pescado abasto e que sy Implan 
las calles e visytan las tiendas e questo sabe desta pregunta. 

XXXI. a las treynta e una preguntas dixo que no la sabe. 
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XXXII. a las treynta e dos preguntas dixo que no la sabe 
XXXIII. a las treynta e tres preguntas dixo que lo que desta 

pregunta sabe es queste testigo  via  que quando alguno muria 
dexa naborias el dicho rodrigo de contreras las  dava  a quyen 
quena y que sy  dava  çedulas dellas  o no queste testigo no lo 
sabe mas de que bis questavan en poder de quyen las  dava  por 
majio del dicho rodrigo de contreras en espeçial a luys de gue-
vara e a fray lazaro frayle de Ja merçed y que hera publico y no-
torio en esta çibdad que cuando alguno muda las encomendava 
el dicho rodrigo de contreras a otras personas y no las dexava 
en su libertad para que hiziesen lo que quisiesen e questo sabe 
desta pregunta 

XXXIV. a las treynta e quatro preguntas dixo queste tes-
tigo sabe quel dicho rodrigo de contreras mandava que nynguno 
saliese de la tierra ny se enbarcase en nyngund navío syn su li-
cencia e que sy hera sobre que yban a pedir su justicia contra 
el o no queste testigo no lo sabe 

XXXV. a las treynta e Cinco preguntas dixo ¡f.o 91/ que  dize 
 lo que dicho tiene en las preguntas antes desta en lo  qual  tiene 

declarado lo cintenido en la pregunta e questa es la verdad e lo 
que sabe deste caso 

preguntado por las preguntas tocantes a los regidores 
a la primera pregunta dixo que conoçe e a conoçido a los re-

gidores que  an sydo  en esta çibdad que porque  an sydo cadañe
-ros no declara los nonbres de todos ellos 

II. a la segunda pregunta dixo queste testigo a visto que 
entran en cabyldo y  an  entrado y hazen sus cabyldos y questo 
sabe desta pregunta 

III. a la terçera pregunta dixo que no la sabe porque este 
testigo no a sydo regidor ny a entrado en cabyldo 

1111. a la  quarta  pregunta dixo que no la sabe 
V. a la quinta pregunta dixo que no la sabe 
Vi. a la sesta pregunta dixo que sabe e a visto que esta çib-

dad syenpre a estado byen basteçida de carne e asy mysmo ay 
pescado e que todo a sydo y es a convenybles preçios e questo 
sabe desta pregunta 

preguntado por las preguntas de los escrivanos publicos e 
de governaçion 
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1. a la primera pregunta dixo que los conoçe e a conoçido e 
que ya tiene declarado sus nonbres 

II. a la segunda pregunta díxo que no la sabe - - - 
III. a la terçera pregunta dixo que no la sabe - 	- 
1111. a la  quarta  pregunta dixo que no la sabe 	- 
Y. a la quinta pregunta dixo que no la sabe 
VI. a la sesta pregunta dixo que no la sabe 
VII. /f.° 91 v.'/ a la setima pregunta dixo que no la sabe. 
preguntado por las preguntas del escrivano del conçejo dijo 

que conoce a diego sanches e a su tenyentes que  an  sydo  e que 
šy  an  fecho lo contenido en la pregunta o no queste testigo no 
lo sabe 

preguntado por la pregunta de los procuradores dixo que en 
esta çibdad a avido procuradores los quales luego se van e que 
por esto no sabe ny se acuerda de sus nonbres 

a la segunda pregunta dixo que no la sabe y questo es lo 
que sabe deste caso para el juramento que hizo e por quanto le 
tiene dicho su dicho en çierta ynformaçion ante baltasar vazquez 
reçebtor que tomo en esta çibdad por comysion de la abdiençia 
real de panama el  qual  por no le ayer sydo mostrado no se acuer-
da lo que en el dixo y se entienda esto y ello ser todo uno y 
que se remyte a ello y que no le pare perjuyzio e firmolo de su 
nonbre pero martyn zanbrano 

juro en  catorze  de junyo de myle e quinyentos e quarenta y 
quatro años testigos que lo vieron jurar hernando de haro e 
diego de trugillo 

gonçalo  cano vezino desta çib- 
XV tu. 	 dad de leon reçibido para la di- 

' cha pesquisa secreta avyendo ju-
rado en forma devida de derecho e syendo preguntado por el te-
nor del dicho ynterrogatorio dixo e declaro lo syguiente 

I. a la primera pregunta dixo que conoçe al dicho rodrigo 
de contreras desde que vino a esta provinçia /f.° 92/ a  governar 

 e conoçe a luys de guevara tenyente que a sydo de  governador 
 de diez y seys años a esta parte poco mas o menos e conoçe a 

pedro de los nos tenyente de  governador  e  governador  que a 
sydo en esta dicha çibdad desde que vino a esta provinçia por 
tesorero e conoçe a castrillo e gonçalo hernandes e valdes algua- 
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ziles  e otros que  an  sydo  en esta çibdad y asy mysmo a loe es-
crivanos publicos e de governaçion que son diego sanches e 
martyn mynbreño difunto e francisco ruyz e pero mendes e que 
otros  an  sydo  que se  an  ydo  y que asyrnysmo conoçe a los re-
gidores que son y  an  sydo  en esta çibdad que por ser cadañeros 
no se acuerda de sus nonbre 

fue preguntado por las preguntas generales dixo que este ws-
tigo a tenido pleytos en que piensa que a sydo agraviado y a 
sydo ynjuriado e afrentado de pedro de los nos e rodrigo de con-
treras e luye de guevara y que otra enemystad no tiene con ello 
ny por beso dexara de dezir verdad de lo que supiere e le fuere 
preguntado y ques de hedad de mas de quarenta años y fuele 
trayda a la memoria la pena del falso testimonyo e que! piensa 
de pedir su justicia en el tienpo y lugar contra ellos 

a la segunda pregunta dixo queste testigo syenpre a visto 
quel dicho rodrigo de Contreras y sus tenyentes  an  defendido muy 
byen la jurisdiçion real e que /f.° 92 v.°/ no a hiato que nyngund 
eclesiastico la usurpase y questo es lo que sabe desta pregunta. 

!!I. a la terçera pregunta dixo que este testigo a visto que¡ 
dicho rodrigo de contreras y sus tenyentes  an  procurado que los 
yndios desta provinçia sean yndustniados en las cosas de nues-
tra santa fee catolica e asy a visto que ay clerigos en los pueblos 
e que los vezinos lo pagan 

1111. a la  quarta  pregunta dixo que desde que¡ dicho rodri-
go de contreras govierna este testigo no a bisto que se ayan he-
rrado nyngunos esclavos en esta provinçia antes a defendido que 
no se herrasen y a fecho algunos libres 

V a la quinta pregunta dixo que lo que desta pregunta sabe 
es que este testigo a visto que  an  llevado muchas presonas que 

 an  ydo  al peru vezinos e no vezinos e asy mysmo al desaguade-
ro y otras partes yndios e yndias asy esclavos como naborias e 
quel dicho  governador  y sus tenyentes lo consentian e no lo  cas-
tigavan  antes que los que llevavan al peru las pieças naborias 
que heran desta tierra  davan  fianças  de bolvellas a esta tierra 
e llevando esclavos no la  davan  en espeçial lo oyo dezir que al 
tienpo quel alcalde diego nuñes de mercado fue al peru que po-
dra ayer seys años poco mas o menos y pedro orejon e quiñones 
estando en esta çibdad el dicho rodrigo de contreras como gover. 
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nador  llevaron muchas pieças e oyo dezir que al tienpo que! di-
cho diego nuñez bolvio no bolvio syno muy pocas o no nyngunas 
y que las dexo alla en el /f.° 93/  peru y que este testigo no vide 
ny a oydo dezir quel dicho rodrigo de contreras lo castigase ny 
hiziese diligençia nynguna asy de los demas que  an  sacado pieças 
desta governaçion en espeçial el dicho orejon y el dicho quiño-
nes los quales nunca  an  buelto  a la tierra e fue fama que lleva-
ron muchas pieças como dicho tiene e queste testigo a visto e  

oydo que algunas presonas otros vezinos desta tierra  an  llevado 
algunas pieças al peru y bueltolas porque  an  dexado fyança 

 para ello e que a sydo publico y notorio lo suso dicho y se tenia 
por costunbre syn lo ebytar el dicho rodrigo de contreras y su 
tenyentes e que sabe e a visto que al tienpo que machuca y el 
dicho rodrigo de contreras fueron al desaguadero a lo poblar  con-
sentia  llevar e llevavan muchas pieças de la governaçion de los 
vezinos de la que tenyan asy naturales desta provinçia como di 
guatemala e oyo dezir este testigo quel dicho rodrigo de contre-
ras y luys de guevara  davan  mandamyentos  para sacar las di-
chas pieças de los pueblos donde andavan huydas y este testigo 
vido algunos mandamyentos delIos y asy hora publico Que las 
llevavan en cadenas e atadas con sogas al pescueço y que oye 
dezir publicamente a los caçiques del dicho rodrigo de contre-
ras e de pedro de los nos las guardavan e tenyan en guarda las 
que asy recogián por los pueblos de los vezinos los alguaziles 
que andavan recojendolas e quel numero de las pieças que pue-
den /f.° 93 v.°/ ser este testigo no lo sabe e questo es publico ' 
notorio por toda esta governacion ques asy  e  dello a visto que 
se  an  quexado  al dicho rodrigo de contreras y el dicho luys de 
guevara que lo remediase e que no vido que lo remediasen an-
tes dezian que hera en serviçio de su magestad que se llevasen 
y que syenpre los vezinos se quexavan e  davan  bozes  sobre ello 
e questo sabe desta pregunta y que asy mysmo oyo dezir al tien-
po que pedro de los nos se fue a panama que puede ayer seys 
meses poco mas o menos quel y los que fueron con el llevaron 
muchas pieças libres yndios e yndias y que se fueron syn licen-
cia del licenciado pineda questava por juez aquí y se fueron asy 
mysmo por resgistrar y asy niysmo oyo dezir que hazian ame-
nazas que sy el mysmo juez los fuera registrar no fuera mucho 
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que vinyera con las manos en la  cabeça  lo  qual  este testigo oyo 
dezir a presonas que se lo avyan oydo dezir a los suso dichos y 
al dicho tesorero y este testigo como procurador de la çibdad 
hizo çierto requerimiento al licenciado pineda para que lo  remi  - 
diase  y que no sabe lo que en ello se hizo e que oyo dezir publi-
camente quel dicho tesorero  enviava  alguazil  o alguaziles a bus-
car pieças para llevar el y los que yban con el a panama e questo 
a oydo dezir e que asydo publico entre los vezinos  desa  dicha 
çibdad y que asy mysmo a oydo dezir /f.° 941 quel dicho pedro 
de los nos dos vezes que a ydo al peru llevo pieças e que no sab#t 
como las llevo ny quantas ny sy las bolvio e questo sabe dest 
pregunta 

VI. a la sesta pregunta dixo queste testigo oyo dezir a mu-
chos vezinos desta çibdad e de la çibdad de granada que de sus 
nonbres no se acuerda quel dicho rodrigo de contreras y sus te-
nyentes  an  disymulado  algunas vezes malos tratamyentos e muer-
tes de yndios que se  an  fecho syn lo castigar y que otras que  an 

 llevado por malas voluntades con mas rigor de lo que heran obli-
gados de hazer ¿ que puede ayer tres años poco mas o menos 
queste testigo vido que tuvieron preso a un leon criado del dicho 
rodrigo de contreras porque  avia  muerto una yndia con un re-
gaton de una lança por lo suyo e que lo tuvyeron preso y que 
no sabe sy fue ante el  governador  o ante sus tenyentes ny sabe 
que castigo se hizo sobre ello y que asy mysmo este testigo a 
oydo dezir que un portugues criado de luys de guevara questa 
en telica a muerto un yndio o dos y que no a visto quel dicho 
luys de guevara lo aya castigado pero que no sabe sy a venido 
a su noticia mas de que es publico y notorio en esta çibdad e 
questo sabe desta pregunta e que por esta çibdad e vezinos della 
se a platicado e platica muchas vezes ser el dicho  governador 

 y sus tenyentes tan parçiales en castigar a unos e dexar a otros 
/f.° 94 v.°/ syn castigo e questo es en general en está çibdad y 
en la çibdad de granada 

VII. a la setima pregunta dixo queste testigo desde quel di-
cho rodrigo de contreras  governador  oydo dezir  y asy es publico 
y notorio quel dicho rodrigo de Contreras haze lo que quiere en 
el cabyldo e que al fazer de los regidores ny dexa hazer syno son 
a sus criados y aymygos y paniaguados y quel de su mano los 
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señala y a señalado no dexando los regidores votar libremente 
y que muchas vezes este testigo oyo quexar a un mercado quel 
dicho  governador  no le dexava hazer aquello que hera obligado 
y no osava fazer mas de aquello que aplaçia al  governador  y a 
sus amygos y que dios se lo perdonase y que ansy, mysmo  oy  que-
xar a cervygon regidor e a otros regidores y que puede ayer 
quatro meses poco mas o menos quel dicho  governador  vino de 
castilla y estando hecho y elegido alcaldes y regidores en el prin-
çipio del año como es costunbre el dicho rodrigo de contreras 
visto que no heran sus amygos algunos delIos quyto los alcaldes 
y parte de los regidores e puso a otros amygos y criados suyos 
y que no sabe sy truxo provysion para ello mas de oyrlo dezir 
y queste testigo hera procurador desta çibdad e yva por procu-
rador a la çibdad de panama a pedir justicia en Ciertas cosas to-
cantes a la çibdad y que¡ dicho rodrigo de contreras le quito el 
dicho cargo de procurador de la çthdad despues que vino svn 
llegar al!a e lo quel hizo syn ayer razon para ello syno que (le 
hecho como persona /f.° 05/ poderosa lo hizo e que pues se atre-
vio a quitar e removio este cabyldo este testigo cree e tiene por 
Cierto que lo que tiene declarado en el prinçipio desta pregunta 
es e  deve  de ser verdad que lo hazia y que asy mysmo ovo dezir 
que rethovio el cabyldo de la çibdad (le granada y queste testigo 
vido un alcalde y un regidor que se dizen benito  dies  e tello syn 
el dicho cargo estar retraydds de temor del dicho rodrigo cte con-' 
treras y asy mysmo a otros regidores que fueron este dicho año 
e queste testigo sabe e vido quel dicho rodrigo de contreras tenia 
en su casa a martyn mynbreño escrivano e oyo quexar a diego 
sanches muchas vezes que le tenia el dicho martyn mynbreño 
con favor del dicho  governador  la dicha su  escrivania  por fuerça 
y que le hazia hazer partido como el lo quena y este testigo vido 
que nunca uso el dicho ofycio hasta que murio y syenpre bivio 
en casa del dicho rodrigo de contreras e questo sabe desta pre-
gunta 

VIII. a la otava pregunta dixo que lo que desta pregunta 
sabe es que luego como el dicho rodrigo (te contreras llego a esta 
çihdad vido que nemovio e quito muchos yndios a presonas que 
los tenian conquistadorès e pobladores e los  dava  a sus hijos e 
criados e paneguados en esneçial que quito sus yndios a juan 
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va2quez davila  conquistador e casado syn hazer nyngttnd delito 
los quales dio a alcalde diego nuñes /f.° 95  v.° / de mercado syn 
ser conquistador y asy mysmo quito a hernan nyeto un pueblo 
que se dezia tepuzteca syendo como es conquistador e casado y 
los dio a myguel diaz de buytrago no syendo conquistador desta 
tierra y asy mysmo los quito a myguel lucas conquistador avyen-
dolos servido a su magestad e los dio a un alvaro garçia que hera 
su escrivano e que asy mysmo a quitado otros muchos en esta 
çibdad y en granada y que a visto que los yndios que  an  vacado 
no los a encomendado a conquistadores ny pobladores casados 
como su magestad lo tiene mandado por sus provysiones reales 
antes los a dado a sus hijos y mestizos e criados suyos e pane-
aguados e a doña maria su muger los quales los tienen e l)O5n 
syn tener casa ny ayer servido a su magestãd en la paçificaçion 
desta tierra e que tiene por Vierto que entre su muger e hijos e 
criados esta casy la mytad de la tierra e que asy mysmo los a 
encomendado a mestizos muchachos en espeçial a unos hijos mes-
tizos de martyn mynbreño questos este testigo sabe que los en-
comendo el tesorero pedro de los nos y cree que fue por de-
çion  (sic)  quel dicho martyn mynbreño su padre hizo en vida e 
que en tienpo quel dicho pedro de los nos fue tenyente de go-
vernador e  governador  no encomendo los /f.' 961 yndios que asy 
bacavan en el tienpo a conquistadores ante los  dava  a (nados 
asy suyos como del  governador  en espeçial que vacaron tinos yn-
dios de un francisco lopes y los encomendo a un paneagudo suyo 
que] dicho tesorero tenia en su casa que se dezia garçia de po-
lanco e que asy mysmo quito a yseo de santiago sus yndios que 
le quedaron por fyn y muerte de su marido y los dio a un garçia 
del castillo criado del dicho rodrigo de contreras y que en el en-
comendar de los dichos yndios que ansy  an  vacado nunca se a 
guardado lo que su magestad manda en sus reales provysioñes 
e muchos conquistadores e pobladores que lo  an  servido a su 
magestad  estan  pobres e syn yndios e que muchas vezes este tes-
tigo a visto que los conquistadores e pobladores le  an  ydo  a pe-

dirles de comer y no lo  an  fecho y que sy alguno a dado alguna 
cosa a sydo muy poca y tale que no llegavan a veynte o treynta 
yndios los quales estavan en parte que no se aprovechavan delios 
e respondian a los dichos conquistadores e vezinos pobladores 
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que porque los  governadores  pasados no se los avian dado que! 
 podia  dallos  a quyen quisiese e fazerlo que por heso hera  gover-

nador  que se lo pidiesen en resydençia e questo sabe desta pre-
gunta 

IX. /L° 96 v.°/ a la novena pregunta dixo que este testigo 
truxo Cierto pleytos cremynales ante el dicho rodrigo de contre-
ras y luys de guevara e pedro de los nos sus tenyentes en que! 
uno hera contra leonor alvarez del ferrol su mugen la  qual  con-
tra justicia o syn ynformaçion se la saco de su poder so color 
que  diz  que tomo dos testigos quella le quena matar a este tes-
tigo con Ciertas yerbas y la dicha ynformaçion fueron dos yndias 
lo  qual  fue mas por afrentar a este testigo que no por fazer jus-
ticia e porque despues la pidio contra ella antel y ante sus te-
nyentes y no se la hizo antes le fizo muchos agravyos y syn jus-
ticia e fue cabsa que la dicha su muger se fuese y hiziese otros 
eçesos e desacatos a este testigo por todo lo  qual  convino a este 
testigo acusar a la dicha su muger y asy se quedo y esta synella 
el  dia  de  oy  e que asy mysmo este testigo acuso a la dicha su 
mugen ante luys de guevara syendo tenyente de  governador  so-
bre que  avia  muerto o ahorcado a un yndio criado deste testigo 
porque  guardava  la casa que no entrase nadie enella y que en 
la execuçion dello el dicho luys de guevara fue muy remiso e 
no quiso hazer justicia syno antes disimulando no ostante que 
muchas vezes este testigo se lo requyrio y asy se quedo syn  cas

-tigalla  e por pedro de los nos fue tomado el cargo de tenyente 
e tomo en sy /t° 97/ el dicho pleyto y no le quiso hazer justicia 
antes porque este testigo se la pedia e amenazo diziendo que aquel 
pleyto le  avia  de costar la vida todo porque se dexase este testi-
go de (sic) y la perdonase a la dicha su mugen y estando la dicha 
su muger en la carçer publica desta çibdad preso este testigo 
supo que salia de noche y se yba a casa de Cierta presona y este 
testigo llamo al dicho tesorero que entonçes hera  governador  y 
se lo dixo y lo llevo a la casa donde estavan donde el dicho teso-
rero entro y los tomo juntos y los llevo a la carçer publica y los 
tuvo preso asy a la dicha su muger como a alvar de torres qoes 
la presona que asy se tomo conella y este testigo los acuso y nun-
ca le quyso hazer justicia hasta en tanto que la dicha su muger 
se fue e huyo de manera que no alcanço justicia ny se la quiso 
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fazer  el dicho tesorero en razon dello y queste testigo a oydo que-
xar a muchos como el dicho rodrigo de contreras y sus tenyentes 
heran rigurosos con muchos y los tratavan mal y que muchos no 
osavan yr a pedir su justicia por los desabrimyentos que con ellos 
tenía el dicho rodrigo de contreras e palabras ynjuriosas que les 
dezia e que asy es publico en esta çibdad e que les ronpia los es-
criptos e que puede ayer un mes poco mas o menos cueste testi-
go llevo e hizo un requerimyento al dicho rodrigo de  ¡f.c  97 v.°/  
contreras al cabildo que con luys de guevara e torrejon alcalde 
e a pedro de los nos tesorero e polanco e Juan gallego e juan 
babtista regidores e porque no quiso dezir quyen le hizo el dicho 
requerimyento le tuvyeron preso a este testigo cinco dias en la 
carçer molestandole syn cabsa nynguna e despues le mandaron 
soltar ques muy publico que syenpre  an  tenido de costunbre el 
dicho rodrigo de contreras y sus tenyentes de maltratar los que 
ante ellos  an  pedido justicia questo sabe desta pregunta 

X. a la deçima pregunta dixo que lo que desta pregunta 
sabe es que puede ayer quatro años poco mas o menos que en 
esta çibdad hera vezino alonso de talevera e tenia en ella su  mu

-ger  e casa y se hallo que tenia que hazer con un quyñones la 
dicha su muger lo que hera muy publico en esta çibdad y este 
testigo tiene por çierto que lo sabia el dicho rodrigo de contre-
ras y sus tenyerttes e justicias porque este testigo vido como el 
dicho rodrigo de contreras a manera de murmuracion dezia pu-
hlicamente al dicho quiñones señor quiñones como esta vuestro 
padre talavera e que por la dicha sospecha senpre el dicho 
talavera y su muger reñyan y ella le deZia que hera casada e 
que no  podia  ayer sydo casada con el y que ella se fue a denun-
çiar dello ante luys de guevara como tenyente de  governador  y 
el dicho luys de guevara le pregunto que porque se  avia  casa-
do ¡f.° 981 con el dicho talavera syendo casada y  ella respondio 
que no se le  avia  acordado de ayer dicho que hera casada y que 
asy el dicho luys de guevara los descaso syn castigar a la dicha 
muger del dicho talavera que se dezia leonor de agular (sic) por 
hazer plazer al dicho Quiñones porque hera procurador y amygo 
suyo y sabia todas las cosas de la tierra y asy el dicho talavera 
de corrido dexo la tierra y se fue a vivir a otra parte e que a 
visto muchas vezes Jugar en casa del dicho rodrigo de contreras 

www.enriquebolanos.org


HISTORIA DE NICARAGUA 	 679 

y en casa de  luys  de  guevara  a los  naypes  a muchas  presonas 

 en cantidad de  veynte  o  treynta  pesos cada vez en  presençia  de 

los  suso  dichos  asy  como  governador  y su  tenycnte  e que nunca 

 vido  que lo defendieron ny castigaron y  questo  sabe  desta  pre-

gunta 

XI. a la  honzena  pregunta  dixo queste  testigo a  oydo dezir 

quel  dicho  governador  y sus  tenyentes  an  visytado  la tierra e 

que a unos  an  fecho justicia y a otros  agravyos  y que se  refyere  a 

lo que tiene dicho 

XII. a las  doze  preguntas  dixo  que no la sabe 

XLII. a la  trezena  pregunta  dixo  que ya tiene declarado lo 

contenido en la pregunta y que a ello se  refyere  

XIII!. a las  catorze  preguntas  dixo  que  dize  lo que dicho 

tiene en las preguntas antes  desta  y que lo  demas  no sabe 

fi. 98 v.°/ XV. a las  quinze  preguntas  dixo  que no la sabe. 

XVI. a las diez y  seys  preguntas  dixo  que no la sabe 

XVII. a las diez y  syete  preguntas  dixo queste  testigo  vee 

 que en esta  çibdad  ay  earçer  con prisiones e  carçelero  que guar-

da los presos e  questo  sabe 

XVIII. a las diez y ocho preguntas  dixo  que sabe que no 

tiene este cabildo  caxa nynguna  en  questen  las escrituras e  pre-

vilegios  del  cabyldo  guardadas ny tal a  avido  en esta  provinçia 

 ny tiene las leyes ny  syete  partidas que la pregunta  dize  ques

-te testigo a visto e que sabe que ay  aranzel  de los derechos que 

se  an  de llevar porque este testigo lo a visto e  questo  sabe  desta 

 pregunta 

XIX. a las diez y nueve preguntas  dixo  que no la sabe 

a las  veynte  preguntas  dixo  que lo que  desta  pregunta sabe 

es que puede ayer tres o  quatro  años que la  çibdad  dio a  hazer 

 a  luys  de  guevara  y a francisco  nuñez  su  conpañero  la picota y 

un arco en la  cárçer  y  queste  testigo  vido  que duro muy poco la 

dicha obra arriba de año y medio o dos años y cueste testigo 

 oyo dezir  a  martyn mynbreño escrivano  que  avyan  llevado por 

ello mas que  valia  y que  sy  le fuera justicia  quel  se lo tornara 

a mandar  fazer  a su costa e que nunca  vido  que los dichos re-

gidores  hiziesen  en ello cosa alguna por ser el dicho  guevara  te

-nyente  y que  mandava  la tierra y  asy  se quedo  caydo  que nunca  
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mas se a alçado e que  fi. 0  991 oyo dezir que abyan llevado pre-
çio desaforado por lo fazer e questo sabe desta pregunta 

XXI. a las veynte e una preguntas dixo que lo que desta 
pregunta sabe es que puede ayer seys o syete años que este 
testigo vido quel dicho  governador  llamo a los vezinos desta 
çibdad entre los que le fue este testigo con los demas y les dixo 
como el quena enviar a machuca a descobrir el desaguadero e pues 
su magestad hera dello servido que ayudasen para pues que su 
magestad no tenia dinero y que su magestad y ellos en su nonbre 
se lo pagarian e quel que no lo quisiese dar byen lo  avia  de dar 
por mal y asy este testigo vido que con mandamyento del dicho 
rodrigo de Contreras e de los ofyciales de su magestad que heran 
pedro de los nos tesorero chaves veedor sacaron por fuerza a un 
herrero que se dezia pero gonçales un cavallo y a pero martyn otro 
cavallo e Juan curbano otro cavallo e a otras presonas puercos y 
armas e ballestas y este testigo vyendo que se lo avian de sacar 
por fueres dio una sylla jineta e una ballesta e un jubon de armas 
que se apreçio en treynta e uno o treynta e dos pesos de lo  qual 

 piensa pedir su justicia agora e que no sabe sy tuvo licencia de 
su magestad para hazer esto y que sy la tenia que nunca la 

 mostro  ny tal dexo y questo sabe desta pregunta 
XXII. alas veynte e dos preguntas dixo que no la sabe --
/f.° 99 v. °/ XXII!. a las  veynte  e tres preguntas dixo out,  ne 

 la sabe 
XXIII!. a las yente e quatro preguntas dixo que no la sabe. 
XXV. a las veynte e çinco preguntas díxo que no la sabe. 
XXVI. a las veynte e seys preguntas dixo que no la sabe. 
XXVII. a las veynte e syete preguntas dixo que lo que desta 

pregunta sabe es que este testigo hablando con bartolome gon-
çales vezino el dicho bartolome gonçales le dixo como en çierto 
pleyto que traya ante luys de guevara como tenyente sobre que 
le levantavan que  avia  herrado çiertos yndios libres e por ello 
hera acusado le  avia  llevado de cohecho el dicho luys de guevara 
trezientos pesos de oro poco mas o menos y que se los  avia  de 
pedir en tienpo y lugar e que oyo dezir este testigo como gonçalo 
fernandes syendo alguazil  acusava  a andres de sevilla cierto de-
lito de perjuro e que le  avia  dado e llevado de cohecho veynte o 
treynta pesos lo qua] este testigo oyo dezir a un antonio de pica- 
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do muy amygo del dicho andres de sevilla y que lo  avia  de pedir 
en resydençia en su tienpo y lugar e questo sabe desta pregunta. 

XXVIII. a las veynte e ocho preguntas dixo que no sabe nyn-
guna cosa de lo en la pregunta contenido 

XXIX. a las veynte e nueve preguntas dixo que este testigo 
a oydo quexar a Juan hernandes que truxo çiertas provyslones 
y las presento ante luys de guevara tenyente de gobernador el 

 qual  no las conplio e que asy mysmo muchas presonas se han 
quexado asy del  governador  como de sus tenyentes que no han 
querido /L° 100/ conplir las provysiones de su magestad dando-
les entendimyentos no debidos y queste testigo oyo dezir a mu-
chas presonas en esta çibdad como del tiempo quel dicho juan  her 
riandez  presento las dichas provysiones gonçalo hernandez algua

-zil dixo  en que quedays aquí con hesas provysiones que en  sant 
to  domingo las traeran a quatro maravedises de la abdiençia y 
y le deshonrro y le dixo otras muy ynjurias palabras y queste tes-
tigo oyo dezir a mateo de lescano estando en su casa preso dixo 
a este testigo que no sabía porque lo tenia preso rodrigo de con-
treras syno hera porque le avian notefycado una provysion que 
no fuese tenyente luys de guevara y que quando estuvo preso 
en su casa unas vezes con grillos y otras no hasta que mullo 
que seria todo ello dentro de un mes poco mas o menos y  ques 
publico en esta dicha çibdad que¡ dicho rodrigo de contreras y 
sus tenyentcs no conplir las provvsiones que le son notefycadas 
antes tener con ellos mucho odyo y enemystad e nuesto sabe des-
ta pregunta 

a las treynta preguntas dixo que este testigo como mayordomo 
desta çibdad que a sydo a dicho al cabyldo ¿governador rodrigo 
de contreras que hiziesen adovar los camynos e fuentes y çiertas 
cruzes que los yndios avian quebrado ,y quemado que !o reme-
diase y en espeçial lo de las cruzes este testigo dixo al dicho ro-
drigo de contreras que lo remediase e /f.° 100 v.°/ proveyese lo 

 qual  fue luego como el dicho rodrigo de contreras vino de  cas
-tilla  y que los españoles no osavan dar a los yndios de temor 

suyo y que¡ dicho  governador  rodrigo  de contreras prendio a este 
testigo y le tuvo preso y nunca remedio ny castigo lo suso dicho 
ny puso otras cruzes en los lugares donde las otras fueron quema-
das e cortadas ny este testigo a visto que se ayan puesto otras 
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por su mandado e otras partes y que sabe que ay carneçeria donde 
a  avicio  carne abasto y que los diputados  an  visytado  las presas 
y tiendas aunque nuchas vezes lo  an  fecho por ynportunaçion 
deste testigo como mayordomo y procurador que a sydo desta 
çibdad 

XXXI. a las treynta e una preguntas dixo que a visto que  an 
 conplido  lo contenido en la pregunta porque este testigo como ma-

yordomo a dado cuenta e visto que otros la  an  dado 
XXXII. a las treynta e dos preguntas dixo que no la sabe. 
XXXIII. a las treynta e tres preguntas dixo queste testigo a 

oydo dezir e a visto algunas vezes que cuando alguno muere e 
dexa nahorias el dicho rodrigo de contreras las da a sus criados 
y amygos y que no sabe sy a dado dello çedula o no e que vee 
que se sirven dellas sus criados e otras personas e ouyen el las a 
dado e questo sabe desta pregunta 

XXXIV. a las treynta e quatro preguntas dixo queste tes-
tigo ¡f.o  1011 a oydo dezir a muchas presonas e vezinos e no ve-
zinos como el dicho rodrigo de contreras y sus tenyentes pedro 
(le los nos e luys de guevara hazian molestias a las personas que 
apelavan de su sentençia e que no se enbarcasen para yr a pedir 
su justicia en espeçial a francisco sanches vezino de granada e 
diego nuñez e otras presonas que no se acuerda e questo sabe 
desta pregunta 

a las treynta e çinco preguntas dixo que ya tiene declarado 
lo contenido en la pregunta e que sabe que se a visytado la tie-
rra por el dicho rodrigo de contreras y sus tenyentes e que a 
unos castigavan y a otros no segund lo  oya  dezir  y queste tes-
tigo tiene por asy que ay mal tratamyento  an  fecho a los yndios 

 an  sydo  criados y amygos del dicho  governador  rodrigo  de con-
treras y con su favor e questo sabe y es la verdad 

fue preguntado por las preguntas regidores 
a la primera pregunta dixo que conoçe a los dichos regido-

res e que por ser cadañeros no se acuerda de todos sus nonbres 
mas de que agora pedro de los nos y el fator martyn desquivel 
que son perpetuos y otros vezinos desta çibdad 

a la segunda pregunta dixo que a visto que los dichos regi-
dores  art  fecho sus cabytdos algunas veces como es costunbre fa-
zerse e como ay neçesidad dello 
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/f.° 101 v.°/ III. a la terçera pregunta dixo que no la sabe. 
III!.  a la  quarta  pregunta dixo que algunas vezes los dipu-

tados llevan posturas de frutas de castilla porque los tienen de 
costunbre y este testigo lo a visto llevar e que lo demas en la 
pregunta contenido que no lo sabe 

V. a la quinta pregunta dbco que  dize  lo que dicho tien4 en 
las preguntas antes desta y que lo demas no sabe 

VI. a la sesta pregunta dixo que  dize  lo que dicho tiene en 
las preguntas antes desta 

fue preguntado por lo tocante a los escrivanos publicos e de 
go crnaçion dixo lo siguiente 

1. a la primera pregunta dixo que conoçe a los escrivanos 
de govérnaçion que  an sydo  los quales tiene declarados en la 
primera pregunta sus nonbres 

a la segunda oregunta dixo que este testigo sabe e a visto que 
los escrivanos van a sus abdiençias cuando son llamados y que en 
/o (lemas de usar sus ofyçios que asy cree que lo  an  fecho y 
que a oydo quexarse a balda estando en esta çibdad procurador 
de yseo de santiago que le pidio a francisco ruiz escrivano  testi

-monyo  de çiertas escrituras e que se lo detuvo mucho tienpo syn 
darselo y asy mysmo oyo quexar a Juan gallego que syendo el di-
cho francisco ruyz escrivano de granada le  denego  çierto  testi

-monyo  e quedello se quexava y que lo /t° 1021  avia  de pedir al 
dicho francisco ruyz en su tienpo  y lugar e que lo demas conte-
nido en la pregunta no lo sabe 

III.  a la terçera pregunta dixo que no la sabe 
1111. a la  quarta  pregunta dixo que no la sabe 
V. a la quinta pregunta dixo que no la sabe y que cree que 

las tenian byen guardadas 
VI. a la sesta pregunta dixo que no la sabe 
VI!. a la setima pregunta dixo que no la sabe 
preguntado por la pregunta de los escrivanos del concejo dixo 

que conoçe a diego sanches e a francysco ruyz e conoçio a martyn 
mynbreño difunto e que cree que usaron byen sus ofycios que 
algunas vezes a oydo quexar que  an  llevado derechos mas de los 
del arançel e questo sabe desta pregunta e no otra cosa 

preguntado por la pregunta de los procuradores dixo que co-
noçe a algunos procuradores que  an sydo  e son e preguntado por 
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la segunda pregunta dixo que no sabe nada de lo en la pregunta 
contenido e questo es la verdad de lo que sabe en este caso para 
el juramento que hizo e firmolo de su nonbre gonçalo cano 

e despues de lo soso dicho en este dicho día  catorze  de junyo 
del dicho año para averiguaçion de lo quel dicho gonçalo cano 
dixo en las veynte e syete preguntas sobre razon del cohecho que 

 dize  que oyo dezir que luys de guevara llevo a bartolome gonçales 
vezino oesta çibdad /f.° 102 v.°/ y el dicho señor licenciado hizo 
pareçer al dicho bartoforne gonçales e tomo e reçibio del jura-
mento en forma de derecho so virtud del  qual  le mando que acla-
re lo soso dicho el  qual  dixo  que so cargo del juramento que tiene 
fecho quel dicho bartolome gonçales ny otro por el no dieron al 
dicho luys de guevara ny otra persona por el los trzientos pesos 
ny otra cosa nynguna en oro ny en plata ny en joyas ny otra cosa 
en poca ny mucha cantidad e questa es la verdad para el jura-
mento que hizo y no firmo porque dixo que no sabia escrevir y lo 
rubrico el escrivano e firmo luys perez escrivano 

juro en  catorze  de junyo de myle e quinyentos e quarenta y 
quatro años testigos que lo vieron jurar diego de trugillo e fran-
cisco ramirez 

Juan de  salamanca  vezino  des- 
XVI t.° 	 ta çibdad de leon e que a que 

resyde enella  diez y seys años 
testigo reçibido en la dicha ynformaçion avyendo jurado en for-
ma debida de derecho y syendo preguntado por el tenor del di-
cho ynterrogatorio dixo e declaro lo syguiente 

a la primera pregunta dixo que conoçe a rodrigo de contre-
ras  governador  que a sydo desta prõvinçia desde que vino a ella 
a  governar  e conoçe a Iqys de guevara de diez y seys años a esta 
parte y al tesorero pedro de los nos de mas de diez años a esta 
parte tenyente de  governadores  que  an  sydo  en esta provinçia e 
que a bisto /f.° 103/ en esta çibdad ser alguazil a gonçalo hernan-
dez a salazar e a hernando del castillo e a conoçido a otros mu-
chos que  an  sydo  de los quales no tiene memoria e que conoçe a 
diego sanches escrivano e a martyn mynbreño e a francisco ruyz e 
que asy mysmo conoçe a muchos regidores que  an  sydo  pero 
queste testigo a estado fuera desta çibdad dos años e vino agora 
poco a e questo sabe desta pregunta 
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fue preguntado sy es enemygo de los suso dichos e sy a sydo 
condenado o castigado por algunos delios en alguna cabsa cevil o 
crimynal el  qual  dixo  que no a sydo sentenciado por nynguno 
delios enalguna cabsa çibii o crimynal y que no es enemygo de 
nynguno dello ny les tiene odyo e que dira verdad de lo que su-
piere e le fuere preguntado y que es de hedad de mas de quaren-
ta afos 

II. a la segunda pregunta dixo queste testigo nunca a visto 
que nyngund eclesiastico usurpase la justicia real antes la a de-
fendido el dicho rodrigo de contreras y sus tenyentes e justicias 
e questo sabe desta pregunta 

III. a la tercera pregunta dixo que lo que desta pregunta 
sabe es queste testigo a visto que en la conversion de los yndios 
naturales desta provinçia a avido cuydado en que en los pue-
blos aya clerigos que los yndustrien en las cosas de nuestra santa 
Lee catolica e queste testigo a pagado su parte de lo que le a cabi-
do al clerigo que a visytado su pueblo /f.° 103 v.°/ su pueblo (sic) 
e questo sabe desta pregunta 

III!.  a la  quarta  pregunta dixo que dende quel dicho rodri-
go de contreras govierna esta provinçia nunca se a herrado nyn-
gund esclavo 

V. a la quinta pregunta dixo queste testigo a oydo dezir a 
muchas personas como el dicho rodrigo de contreras a dado li-
cencia a las presonas que  an  ydo  al peru para que llevasen pieças 
con fyanças que las bolverian y que sabe que un diego nuñez de 
mercado e pedro orejon llevaron al peru muchas piezas e que no 
sabe sy llevaron licencia o no e questo sabe desta pregunta 

VI. a la sesta pregunta dixo que lo que desta pregunta sabe 
es que este testigo vido preso a un leon criado del dicho rodrigo 
de contreras sobre que dezian que  avia  muerto una yndia y la 
avian metido un hierro por su natural quel dicho rodrigo de con-
treras proçedio contra el e que despues lo vido suelto y no sabe 
la que sobre ello se hizo e que a oydo dezir que por los pueblos 
de los yndios desta provinçia se hazen malos tratamyentos algu-
nos yndios en espeçial algunos estancieros que tienen favor del 
dicho rodrigo de contreras y sus tenyentes e que nunca se  an  cas-
tigado ny castigan e questo sabe desta pregunta 

VII. a la setima pregunta dixo que al tienpo que /f.° 104/ 
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rodrigo  de Contreras vino de castilla que puede ayer tres meses 
removio el cabildo e alcalde questavan fechos e puso otros y que 
no sabe sy tuvo poder para lo hazer e que syenpre este testigo 
a oydo dezir en esta çibdad que lo que¡ dicho rodrigo de contre-
ras quiere fazer en el cabyldo se haze e questo sabe desta pre-
gunta 

VIII. a la otava pregunta dixo queste testigo a visto quel 
dicho rodrigo de Contreras  an  dado los yndios que  an  vacado a 
criados y amygos suyos e a sus hijos e a doña maria su muger e 
a muchachos e mestizos dexandolos de dar a conquistadores e po-
bladores casado que lo mereçian e  an  servido a su magestad en 
esta tierra antes a dicho a vozes el dicho rodrigo de contreras y 
este testigo se lo oyo dezir que no tenia porque dar yndies a con-
quistadores que! capitan que gano la tierra la  avia  repartido e 
dadoles yndios e que en ello este testigo a visto que no a con-
pudo la provysion de su magestad en que manda preferir a los 
conquistadores la  qual  dicha provysion vido este testigo que se Ja 
leyo diego sanches esescrivano al tienpo que reçibyeron por  go-
vernador  al dicho rodrigo de contreras y questo sabe desta pre-
gunta 

/ f.°  104 v./ X. a la deçima pregunta dixo que lo que desta 
pregunta sabe es queste testigo vido como pedro de los nos 
cojo (sic) a soldada para su serviçio una muger de castilla en la 

 qual  ovo tres criaturas y las tiene el dicho pedro de los nos por 
suyas y la tuvo el dicho pedro de los ños en su casa mas de 
seys años e que no vido quel dicho rodrigo de contreras como  go-
vernador  lo evitase e quitase porque no  podia  dexar  de sabello 
por ser cosa tan publica y que a visto que en casa del dicho 
rodrigo de contreras y en casa de luys de guevara como tenyentc 
juegan los vezinos algunas vezes poco cosa e questo sabe desta 
pregunta e no otra cosa 

IX. a la novena pregunta (lixo queste testigo a oydo quexar 
a muchos vezinos como el dicho rodrigo de contreras  y  sus te-
oyentes son parçiales a unos mas que a otros y que no sabe este 
testigo otra cosa desta pregunta 

XI. a las honze preguntas dixo que sabe e a visto quel dicho 
rodrigo de contreras y el dicho luys de guevara su tenyente  an  
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visytado  la tierra e pueblos desta governaçion e que cree que 
avran hecho lo en la pregunta contenido e questo sabe 

XII. a las doze preguntas dixo que no la sabe 
XIII. a las treze preguntas dixo que  dize  lo que dicho tiene 

en las preguntas antes desta e que syempre a bisto quexarse a los 
vezinos del dicho rodrigo de contreras y sus tenyentes que favo-
reçian mas a unos que no a otros y questo sabe 

XIV. a las  catorze  preguntas dixo que no la sabe 	- 
XV. a las  quinze  preguntas dixo que no la sabe 
XVI. a las diez y seys preguntas dixo que no la sabe 
XVII. a las diez y syete preguntas dixo que /f.° 105/ este 

testigo a visto e sabe que en esta çibdad ay carçer e prisiones 
e carcelero que guarda los presos questan enella 

XVIII. a las diez y ocho preguntas dixo que no la sabe por -
que este testigo no a tenido cargo de justicia nynguno 

XIX. a las diez y  nueve preguntas dixo que no la sabe 
XX. a las veynte preguntas dixo que no la sabe 
XXI. a las veynte e una preguntas dixo que no la sabe 
XXII. a las veynte e dos preguntas dixo que no la sabe 
XXIII. a las veynte e tres preguntas dixo que no la sabe 

porque este testigo no a bisto castigar ny sabe sy los abla-lo (sic 
e recorriendo su memoria dixo que vido que luys de guevara cas-
tigo a un honbre porque se perjuro en tina escritura tocante a un 
licenciado castañeda y queste testigo a visto y otra cosa n6 

XXIV. a las veynte e quatro preguntas dixo que no la sabe. 
XXV. a las veynte e cinco preguntas dixo que no la sabe. 
XXVI. a las veynte e seys preguntas dixo que no la sabe. 
XXVII. a las veynte e sycte preguntas dixo que no la sabe. 
XXVIII. a las veynte e ocho preguntas dixo que nunca a visto 

cosa alguna de lo en la pregunta contenido antes  an  bivido  ho-
nestamente - 

XXIX. a las veynte e nuebe preguntas oyo quexarse a mateo 
de lescano vezino desta çibdad que porque  avia  notefycado  tina 
provysion a rodrigo de Contreras que no fuese tenyente luys de 
guevara lo tenia preso y asy preso vido este testigo Que murio 
e que oyo dezir que /f.° 105 v.°/ no la  avia  querido conplir antes 
vido que] dicho ìuys de guevara syenpre uso del dicho ofycio de 
tenyente e nue asy mysmo a oydo a algunas presonas quexarse 

www.enriquebolanos.org


68$ 	 COLECCIÓN SOMOZA 

como notefycavan provysiones al dicho luys de guevara tenyente 
y al dicho rodrigo de contreras e que no las conplian dandoles 
entendimiento no convinyentes todo lo  qual hazian  por no con-
plir las provysiones e questo sabe desta pregunta 

XXX. a las treynta preguntas dixo queste testigo a bisto qu 
algunas vezes los regidores  an  visytado  la carneçeria y las tien-
das de los mercaderes y las pesas y medidas e queste testigo no 
sabe sy el dicho rodrigo de contreras y sus tenyentes lo  an  fecho 
y que sabe que syenpre las carneçerias  estan byen proveydas  de 
carne e questo sabe desta pregunta 

XXXI. a las treynta e una preguntas dixo que no la salw. 
XXXII. a las treynta e dos preguntas dixo que no la sabt 
XXXIII. a las treynta e tres preguntas dixo queste testigo 

syenpre que muria alguno y dexava yndias e naborias las  via 
questavan  en poder de otros e se dezia publicamente que¡ dicho 
rodrigo de contreras las  dava  a quyen quena e que sy  dava çedii

-la dencomienda que no lo sabe e questo sabe desta oregunta -- 

XXXIHI.  a las treynta e quatro preguntas dixo que puede 
ayer Cinco años poco mas o menos que avyendo salido del puerto 
de granada un barco con /f.° 1061 Ciertas personas que yban a 
pañama a pedir justicia contra el dicho rodrigo de contreras  entri 

 los quales yba un francisco  sanchez  e un myres e otras personas 
y el dicho rodrigo de contreras mando a este testigo y obyedo e 
a garçia de roças e a buytrago que fuesen a guardar el puerto de 
manyaçi creyendo que arribarian alli a buscar de comer para que 
los prendiesen y asy este testigo e los demas fueron al dicho 
puerto y estuvieron aguardando el dicho barco dos dias y una 
noche e como no vino se bolvyeron y esto sabe desta pregunta. 

XXXV. a las treynta e Cinco preguntas dixo que ya tiene 
declarado lo contenido en esta pregunta e Que a ello se refyere 
y es la verdad de lo que sabe deste caso 

preguntado por las preguntas de los regidores dixo lo sy-
guiente: 

1. a la primera pregunta dixo que conoçe a los regidores 
que  an  sydo  en esta çibdad e que por ser cadañeros no se 
acuerda de sus nonbres 

II. a la segunda pregunta dixo queste testigo ovo clezir gui 
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.an  entrado los dichos regidores en cabildo dos vezes cada sema- 
na y las demas vezes syendo menester y questo sabe - 

III.  a la tercera pregunta dixo que no la sabe - 
III!. a la  quarta  pregunta dixo que no la sabe  
Y. a la quinta pregunta dixo que no la sabe 
VI. a la sesta pregunta dixo queste testigo a visto algunos 

de los /f.° 106 v.°/ regidores que  an bisytado  las carneçerias e 
a visto que las carne abasto e que pescado eTI el tianguez que se 
hace en esta çibdad ay de contino abasto harto de pescado e 
questo sabe desta pregunta 

preguntado por las preguntas de los escrivanos publicos e 
de governaçion 

1. a la primera pregunta dixo.queste testigo a conocido e 
conoce a los escrivanos publicos e de governaçion que  an sydo 

 en esta provinçia e que ya tiene declarados sus nonhres 
II. a la segunda pregunta dixo que no la sabe porque este 

testigo no a tenido en que entender conellos mas de que cree 
este testigo que avran byen usado sus ofycios 

III. a la tercera pregunta dixo que no la sabe 	- 
III!.  a la  quarta  pregunta dixo que no la sabe 	- 
Y. al quynta pregunta dixo que no la sabe 
VI. a la sesta pregunta dixo que no la sabe 
VII. a la setima pregunta dixo que no la sabe 
preguntado por las preguntas del escrivano del consejo dixo 

este testigo quel no sabe sy los dichos escrivanos  an conplido  In 
en la pregunta contenido e questa es la verdad 

preguntado por las preguntas de los procuradores dixo que a 
conocido algunos procuradores en esta çibdad pero que no sabe 
sy  an conplido  lo que la pregunta  dize  porque este testigo no 
a traydo pleytos ny lo a visto e questa es la verdad para el ju-
ramento que hizo e firmolo de su nonbre Juan de  salamanca.  

/f.° 107/ e despues de lo suso dicho en  quinze  dias  del dicho 
mes de junyo e del dicho año el señor licenciado para averigua-
çion de lo que dixo el dicho Juan de  salamanca  en las treynta 
e quatro preguntas sobre mandalle yr el dicho rodrigo de con-
treras a guardar el puerto de manyaçi a prender a francisco 

 sanchez  e a los denas que yban en un barco hizo pareçer ante 
sy a pero alvarez de obiedo vezino desta dicha çibdad del  qual  

44 
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fue reçibido Juramento en forma de derecho e syendo pregun-
tado çcrca de lo suso dicho dixo que nunca este testigo fue a 
tal cosa mas que lo que pasa es que a la sazon que¡ dicho juan 

de  salamanca  e garçia de roças dezian que avian venido de lo 
contenido en la pregunta este testigo vino de fuera desta çibdad 
asy mysmo e los dichos Juan de  salamanca  e garçia de roças 
le dixeron como venian de guardar el puerto de manyaçi y no 
se acuerda por cuyo mandado le dixeron que fueron a guardar 
al dicho puerto sy llegada el dicho barco con los suso dichos 
para prendellos e questo pasa y no otra cosa para el juramento 
que hizo y esto que asy paso este testigo dixo que  podia  ayer 

çinco o seys años poco mas o menos e firmolo de su nonbre 
pero alvares de obyedo 

e despues de lo suso dicho eneste dicho día quynze dias del 
dicho mes de junyo del dicho año su merced dixo que para ave-
riguaçion de lo que dixo el dicho pero martyn zanbrano quel 
dicho su dicho en las veynte e dos preguntas su merced tomo 
e reçibio juramento en forma /f.° 107 v.°/ e de derecho de pe-
dro de çiancas estante en esta dicha çibdad del  qual  su merced 
tomo e reçibio Juramento en forma de derecho e fue preguntado 
diga e declare lo que pasa çerca de ayer traydo este testigo • la 
vara e dado una puñada en los dientes a pedro flamenco y lo 
demas contenido en el dicho del dicho pero martyn zanbrarto 
dixo que podra ayer un año poco mas o menos queste testigo a 
residido en esta provimZ.ia e que estando el dicho tienpo no a 
traydo vara de justicia por el dicho  governador rodrigo  de con-
treras ny por el dicho luys de guevara syendo tenyente ny por 
otro juez y queste testigo no se acuerda ayer dado puñada a 
honbre de la governaçion e questo es lo que pasa y no otra cosa 
e que ny a pedro flamenco ny a otra persona alguna e questo 
es la verdad para el juramento que hixo e firmolo pedro de 
çlancas 

juro en diez y seys de junyo testigos que lo vieron Jurar 
diego de trugillo e andres de la  mesquita  

el dicho pablos perez vezino 
XVII t.° 	 desta çibdad de leon avyendo ju- 

rado segund forma de derecho y 
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syendo  preguntado por el tenor del dicho ynterrogatorio dixo e 
declaro lo syguiente: 

I. a la primera pregunta dixo queste testigo conoçe al dicho 
rodrigo de contreras e conoçe a luys de guevara e pedro de los 
nos tenyente de  governador  que fueron e despues fue  gover-
nador  el dicho pedro de los nos e que conoçio a los alguaziles 
que  an  sydo  del dicho rodrigo de contreras y sus tenyentes que 
fueron rodrigo de /f.° 108/ peñalosa meseua castrillo e gonçalo 
fernandez e a valdez y a meçina e a salazar alguaziles que  an 

 sydo  e conoçe a diego sanches e a francisco ruyz e a pero  men
-dez  e conoçio a martyn mynbreño difunto escnivano e a salva-

dor de medina e que asy mysmo conoçe a los regidores que  an 
 sydo  e son que por ser cadañeros no se acuerda de sus nonbres 

e questo sabe desta pregunta 
fuele  preguntado sy es enemygo de los suso dichos o de al-

gunos delios e sy a sydo sentençiado o condenado en alguna 
cabsa contra el por ellos dixo que no es enemygo de nynguno 
delios e que¡ dicho rodrigo de contreras le a mostrado mala vo-
luntad a este testigo y lo mysmo el tesorero pedro de los nos y 
que le  an  dicho que el tesorero pedro de los nos dezia que lo 

 avia  de destruir y que] dicho rodrigo de contreras contra de-
recho le quito el cargo de alcalde deste año e que por heso no 
lo tiene por enemygo aunque el dicho rodrigo de contreras le 
tiene mala 'voluntad e que por esto no dexara de dezir verdad 
de todo lo que en este caso supiere so cargo del juramento que 
fecho tiene e ques de hedad de quarenta años fuele trayda a Ja 
memoria la pena dei falso testimonio 

II. a la segunda pregunta dixo queste testigo cree e tiene 
por Cierto que avran fecho lo contenido en la oregunta y que 
asy lo a oydo dezir que lo  an  fecho 

III. a la terçera pregunta dixo queste testigo a oydo dezir e 
a visto que los yndios desta provinçia /f.° 108 v.°/  an  sydo yn-
dustriados  en la cosas de nuestra santa fee porueste testigo a 
visto clerigos en pueblos desta provinçia que los yndustrian e 
questo sabe desta prégunta 

1111. a la  quarta  pregunta dixo que nunca en tienpo del 
dicho rodrigo de contreras se a herrado nyngund esclavo ny este 
testigo tal a  vigtn - - 
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V. a la quinta pregunta dixo que lo que desta pregunta sabe 
es que al tienpo que orejon e Juan de quiñones pasaron al peru 
llevaron Ciertas pieças queste testigo no se acuerda las quales 
llevaron los dichos con licencia de Iuys de guevara tenyente de 

 governador  con fyanças que dieron de bolvellas e questando este 
testigo en el peru vido alla al dicho pedro de los nos que  avia 

 ydo desta çíbdad  y le vido Ciertas pieças que  avia  llevado que 
no se acuerda este testigo quántas e que no sabe que tantas e 
sy las bolvio o no y que en general  an  llevado pieças al peru e 
a otras partes con licencia e fyanças que  davan  primeramente 
e que no a visto que ayan llevado otras pieças nynguna syn 
fyanças e questo sabe desta pregunta 

VI. a la sesta pregunta dixo queste testigo a visto algunas 
vezes presos a Ciertas personas en espeçial a un obiedo e bar -
tolome gonçales e otras personas por malos tratamyentos de yn-
dios e que cree e tiene por Cierto que la justicia /f.° 1091 avra 
castigado lo que a su notiçia vinyese en razon dello e questo 
sabe desta pregunta 

VII. a la setima pregunta dixo queste testigo fue elegido 
por alcalde este presente año e usando, el dicho oficio puede 
ayer quatro meses poco mas o menos que vino a esta çibdad ro-
drigo de contreras con una provvsion del licenciado ramyres e 
removio el dicho cabildo e Quito a este testigo e a hernan nyeto 
las varas que tenia de alcaldes e asy mysmo quito todos los re-
gidores eçebto a Pedro de la palma e a los que son perpetuos y 
que sy fue byen quitado o no cueste testigo no lo sabe porque 
no es letrado mas de que este testigo vido a rodrigo de contre-
ras entrar muy enojado porque el dicho cabildo no dexava el 
dicho cargo de su voluntad syn fazer nyngund abto en su de-
fensa e que despues de ayer quitado las varas e removido el di-
cho cabildo una noche despues de anochecido con buen rato es-
tando en cabildo los que asy avvan removido el dicho rodrigo 
de contreras les pedía que elegiesen de nuevo e alli vido este 
testigo que se reçibieron por vezinos diego molina polanco e 
castrillo e otro  dia  por la mañana el dicho rodrigo de contreras 
los hizo regidores desta çibdad no se acuerda sy entonçes a 
/f.° 109 vY/ quella noche e otro  dia  ante o despues pidio que 
nonbrasen alcalde e regidores pero ques verdad que se lo pidio 
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y mando con pena de suspension de yndios e coando 1'ernan 
nyeto hazia abto para guarda de su derecho el dicho rodrigo de 
contreras les dezia sy tenía alguna minuta para ello y que syen-
pre a tenido en su casa los escrivanos de governaçion e martyn 
mynbreño se tenia por su criado y lo mysmo francisco ruyz e 
questo sabe desta pregunta e salvador de medina escrivano en 
casa del tesorero 

VIII. a la otava pregunta dixo queste testigo a visto e a 
oydo dezir y es muy publico y notorio en esta çibdad quel dicho 
rodrigo de contreras en los yndios que  an  vacado syenpre los 
a dado a sus hijos e muger y criados y amygos que nynguno es 
conquistador ny tiene casa poblada e que los a dado a sus cria-
dos y a otros como tiene declarado dexando a conquistadores 
que no tienen yndios y mereçen que se los hayan dado por lo 
mucho que  an  servido a su magestad en esta provinçia e queste 
testigo vee que muchos ay pobres e algunos  an  muerto pobres 
y que algunos que ay que al presente tengan yndios son tan po-
cos que no se pueden sustentar con ellos e queste testigo a oydo 
dezir que su magestad tiene mandado que se den a conquista-
dores e pobladores casados e que le pareçe a este /f.° 110/ testigo 
y asy es publico quel dicho rodrigo de contréras no a fecho en 
este caso lo que su magestad manda e que a visto quexarse mu-
chos delios e questo sabe desta pregunta 

IX. a la novena pregunta dixo que este testigo no es entre-
metido en pleytos y se a hallado en pocas andiençias por estar 
ocupados en otras cosas e que por esto no sabe lo en la pre-
gunta contenido y que a oydo dezir a muchas presonas quel di-
cho rodrigo de Contreras es afíçionado a unos mas que a otros 
e questo sabe desta pregunta 

X. a la deçima pregunta dixo que no sabe este testigo sy lo 
en la pregunta contenido se a conplido o no porque este testigo 
no es lumbre entremetido ny lo desea saber 

XI. a la honzena pregunta dixo queste testigo vido una vez 
o dos visytar a luys de guevara tenyente de  governador  los 
pueblos desta provinçia e queste testigo cree que  castigaria  a los 
que ovyesen tratado mal los yndios y questo sabe desta pre-
gunta 

XII. a las doze preguntas dixo que no la sabe 	- 
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XIII. a las treze preguntas dixo que  dize  jo que dicho tiene 
en las preguntas antes desta 

XLIII. a las cartoze preguntas dixo que no la sabe 
XV. a las  quinze  preguntas dixo que no la sabe 
XVI. a las diez y seys preguntas dixo que  dize  lo que dicho 

tiene en las preguntas antes desta y lo demas no lo sabe 
XVII. It0  110 v.°/ a las diez y syete preguntás dixo queste 

testigo sabe que en esta çibdad ay carçer y prisiones y carçe-
lero que guarda los presos que en ella entran e questo sabe 
desta pregunta 

XVIII. a las diez y ocho preguntas dixo que no sabe sy ay 
lo contenido en la pregunta o no porque este testigo no lo a 
bisto 

XIX. a las diez y nuebe preguntas dixo que no la sabe. 
XX. a las veynte preguntas dixo que no la sabe ny a bisto 

nada de lo en la pregunta contenido 
XXI. a las veynte e Ima preguntas dixo que no la sabe. 
XXII. a las veynte e dos preguntas dixo que no la sabe. 
XXIII. a las veynte e tres preguntas dixo que no la sabe. 
XXIV. a las veynte e quatro preguntas dixo que no la sabe. 
XXV. a las veynte e çinco preguntas dixo que no la sabe. 
XXVI. a las veynte e seys preguntas dixo que no la sabe. 
XXVII. a las veynte e syete preguntas dixo que no la sabe. 
XXVIII. a las veynte e ocho preguntas dixo que no la sabe 

ny tal a visto 
XXIX. a las veynte e nueve preguntas dixo que este testigo 

a oydo quexarse a muchos de cuyos nonbres no se acuerda quel 
dicho rodrigo de Contreras no conplia las provysiones que le 
heran notefycadas e que no se acuerda a quyen lo oyo dezir ny 
que provysiones 

XXX. a las treynta preguntas dixo que este testigo a bisto 
algunas vezes que los diputados y alcaldes visytan las carneçe-
rias questan byen basteçidas e /f.° 1111 a visto requerir los pe-
sos y medidas y a vido asy mysmo fyel que de lo (sic) tiene car-
go y questo sabe desta pregunta 

XXXI. a las treynta e una preguntas dixo queste testigo 
no sabe que en esta çibdad aya propios ny repartimyentos de 
yndios y qucsto sabe desta nregunta -________ 
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XXXII. a las treynta e dos preguntas dixo que no la sabe. 
XXXIII. a las treynta e tres preguntas dixo queste testigo 

no lo sabe mas de ayer oydo dezir que todo se consume en sus 
criados y amygos y questo sabe desta pregunta 

XXXIV. a las treynta e quatro preguntas dixo que no la 
sabe 

XXXV. a las treynta e Cinco preguntas dixo que  dize  lo que 
4icho tiene en las preguntas antes desta y questo sabe y es la 
verdad 

preguntado por las preguntas de los regidores 
I. a la primera pregunta dixo que ya este testigo tiene de-

clarado en la primera pregunta deste ynterrogatorio sus non-
bres y que a visto que los dichos regidores  an  fecho sus cabildos 
los días que  an sydo  de costunbre y otros dias que  an sydo 

 menester 
II. a la segunda pregunta dixo que  dize  lo que dicho tiene 

en la primera pregunta 
III. a la terçera pregunta dixo que no la sabe 
1111. a la  quarta  pregunta dixo que no la sabe 
V. a la quinta pregunta dixo queste testigo ya tiene decla-

rado lo contenido en la pregunta 
VI. a la sesta pregunta dixo que  dize  lo que dicho tiene en 

la pregunta antes desta 
/f.° 111 v.°/ preguntado por las preguntas de los escrivanos 

publicos e de governaçion dixo lo syguiente 
I. a la primera pregunta dixo que ya tiene declarado el co-

noçimiento delios en la primera pregunta del ynterrogatorio. 
II. a la segunda pregunta dixo que no la sabe 
III. a la terçera pregunta dixo que no la sabe 
1111. a la  quarta  pregunta dixo que este testigo oyo dezir e 

bido quel licenciado pineda  desterro  a salvador de medios des-
ta gôvernaçion en cosas tocantes a su ofycio y que no se acuerda 
porque y que asy mysmo oyo dezir que al dicho salvador de me-
dina al tienpo quel tesorero pedro de los nos justicio quatro 
honbres españoles no quyso asentar la apelaçion que hazian de 
la sentençia que contra ellos se dio y  questo sabe desta pre-
gunta 

V. a la quinta pregunta dixo que no la sabe 	- 
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VI. a la sesta pregunta dixo que no la sabe 
VII. a la setima pregunta dixo que no la sabe 
preguntado por la pregunta del escrivano del consejo dixo a 

ella e a las demas preguntas (le mayordomos e procuradores 
que no la sabe e que  dize  lo que dicho tiene en las preguntas 
antes desta y que en ello se afyrma mas de Que conoçe a los 
mayordomos e procuradores que  an sydo  en esta çibdad de qua

-tro  años a esta parte e questa es la verdad y en ello se afyrma 
para el juramento que hizo e firmolo de su nonbre pablos perez. 

e despues de los suso dicho en la dicha çibdad de leon diez 
y seys del dicho mes de junyo /f.° 1121 del dicho año su  mer

-çed dixo  que para averiguaçion de lo que dixo en el dicho que 
dixo juan de  salamanca  en la treynta e quatro preguntas del 
hizo pareçer ante sy a gonçalo cano vezino desta dicha çibdad 
del  qual  su merced tomo e reçibio juramento en forma de de-
recho e syendo preguntado çerca de lo suso dicho dixo que lo 
que pasa es que podes ayer Cinco años poco mas o menos que 
este testigo fue aperçibido y mandado no se acuerda sy por luys 
de guevara syendo tenyente de  governador  o por el dicho rodri-
go de contreras eçebto que fue por uno dello para que fuesen 
al puerto de manyaçi este testigo juntamente con otros vezinos 
y un alcalde que se dezia buytrago con sus armas y caballos a 
que fuesen a guardar el dicho puerto para que sy alli arrivase 
en un barco francisco  sanchez  y myrez e un tello e otros que-
se yban a panama a pedir justicia e sy llegasen alli los pren-
diesen e que asy este testigo e Juan de  salamanca  e antonyo 
picado e roças e juan de la calle e otros fueron al dicho puerta 
de manyaçi y estuvyeron dos o tres dias e como vyeron que no 
venian este testigo y los demas se bolvyeron a esta çibdad y que 
oyo dezir que yban a prender a los suso dichos porque se yban 
a panama a la abdiençia real della a pedir justicia conti'a el  go-
vernador  e ciuesta es la verdad lo  qual  este testigo dexo de de-
clarar en su dicho hasta agora que le fue traydo a la mamona 
e firmolo gonçalo cano 

e  despues de lo suso dicho en la dicha çibdad de leon 
/f.° 112 v.°/ diez y seys dias del dicho mes de junyo del dicho 
año de myle e quinyentos e quarenta e auatro años su merced 
dixo que para averiguaçion de lo que dixo en el dicho que se 

www.enriquebolanos.org


HISTORIA DE NICARAGUA 	 697 

tomo a Juan de salãmanca vezino desta dicha çihdad y lo que 
en el dixo en las treynta e quatro preguntas de su dicho su mer -
ced hizo pareçer ante sy a sebastian picado del  qual  su merçed 
tomo e reçibio juramento en forma de derecho ý syendo pregun-
tado diga e declare sy este testigo fue el que fue al puerto de 
manyaçi e por cuyo mandado ya que fue este testigo y los de-
mas que fueron dixo que lo que pasa es que podra ayer quatrŒ 
años poco mas o menos que Iuys de guevara syendo tenyente 
de  governador  hablo a este testigo y le dixo que fuese al dicho 
puerto de manyaçi con buytrago que a la sazon hera alcalde 
hordinario porque hera cosa que tocaya al  governador  y que le 
yba mucho en ello que fuesen alli a esperar un barco que yba 
en el myrez e francisco  sanchez  e bartolome tello e un garfyas 
los quales yban a pedir justicia a la abdiençia real de panama 
de çiertos agravyos que el dicho  governador  rodrigo  de contre-
ras  avia  fecho a los suso dichos e a otros çiertos vezinos desta 
çibdad de los quales llevavan poder e queste testigo juntamen-
te con el dicho buytrago e gonçalo cano e con  salamanca  y 
otros fueron al dicho puerto de manyaçi y esfuvyeron dos o tres 
dias esperando para los prender sy bynyeran al dicho puerto 
porque asy lo mando el dicho luys de guevara que los pren-
diese e como no vinieron este testigo y los demas se bolvyeron 
y que ¡ la dicha sazon el dicho  governador  /f.° 1131  estava  fuera 
desta çiodad e questo es la verdad e ¡o que sabe para el jura-
mento que hizo e firmolo sebastian picado 

juró en diez y seys de junyo testigos diego de trugillo e fran-
cisco ramirez 

el dicho alonso ctervigon ve- 
zlno desta çibdad  de leon testigo 
reçibido  para la dicha ynforma-

çion secreta avyendo jurado segund forma de derecho e syendo 
preguntado por el thenor del dicho ynterrogatorio dixo e decla-
ro lo syguiente  

1. a la primera pregunta dixo que conoçe al diého rodrigo 
de contreras de seys años a esta parte e asy mysmo conoce aY 
dicho luys de guevara y al tesorero pedro de los nos tenyente 
que  an  sydo  del dicho rodrigo de contreras e a pedro de los, 
nos conoçio despues ser  governador  e conoça a peñalosa e a 
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castrillo  e a gonçalo hernandes e a badajoz alguziles y asy mys-
mo a ortiz e a salazar e que conoce asy mysmo a balda alguzi-
les que  an sydo  e conoçio a los escrivanos que  an sydo  e son 

que son diego  sanchez  e a martyn mynbreño e a francisco ruys 
e a salvador de medina e a pero mendez escrivanos que  an sydo 

 e delios son e asy mysmo conoçe a los regidores desta çibdad 
que  an sydo  e son que por ser cadañeros no se acuerda de sus 
nonbres 

fue preguntado sy es amygo o enemygo de los suso dichos 
/f.° 113 v.°/ o algunos delios o a sydo sentençiado por alguno 
delios en alguna cabsa contra el cevil o crimynal o sy les tiene 
odyo o enemystad dixo que no e que no les tiene odyo ny mala 
boluntad ny a sydo sentenciado por nynguno delios en nynguna 
cabsa como dicho tiene e que dira de lo que supiere en este 
caso so cargo del juramento que tiene fecho y ques de hedad 
de mas de treynta años fuele traydo a la memoria la pena del 
falso testigo 

II. a la segunda pregunta dixo que cree este testigo que 
los dichos  governador  y  sus tenyentes abran conpiido lo conte-
nido en la pregunta porque este testigo no se a entremetido 
en sabelio 

ITT.  a la terçera pregunta dixo que sabe e a visto que¡ di-
cho  governador  e sus justicias  an conolido  lo contenido en la 
pregunta e que asy a visto que en los pueblos desta governaçion 
ay clerigos que yndustrien los yndios en las cosas de nuestra 
santa fee e questo sabe desta pregunta 

uIT.  a la  quarta  pregunta dixo que dende cueste testigo 
esta en la tierra no a bisto quel dicho  governador  aya herrado 
esclavo nynguno ny sus tenyentes ny tal este testigo a bisto ny 
oydo oue se aya herrado e questo sabe desta nregunta 

V. a la quinta pregunta dixo queste testigo oyo dezir pu-
blicamente puede ayer dos años poco mas o menos a presonas 
que no se acuerda de sus nonbres quel tesorero nedro de los 
nos svendo tenyente de  governador abia  sentenciado y dado lu-

gar a un mase  (sic) francisco syn ser vezino desta çïbdad /f.° 114/ 
que llevase como llebo a las barbacoa una o dos niecas e oue 
puede ayer quatro años poco mas o menos queste testigo fue 
con el dicho rodrigo de contreras al desaguadero e vicio que] 
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dicho rodrigo de contreras y la jente que con el yban llevaron 
asy quynyentas pieças de esclavos y naborías y el dicho'  gover-
nador  no los defendio antes dende a ocho meses o diez fue desta 
çibdad mateo de lescano con socorro y  llevo consgo  y la jente 
que con el yba otras çinquenta pieças e que dende a año e 
medio poco mas o menos fueron otros españolcs en socorro y que 
llevarían otras treynta o quarenta plecas y cueste testigo v!do 
que no bolvieron a esta governaçion çiento y çinquenta dellas 
que todas las demas se murieron e huyeron asy de hanbre como 
de trabajo de aguas las cuales dichas pieças syenpre andavan 
cargadas como tamemes (sic) e que vido que las dichas piejas e 
mucha partes dellas heran maltratadas de los españoles Que las 
trayan e que podría llevar el dicho rodrigo de contreras hasta 
çinquenta pieças de sus pueblos de yndios e yndias libres e las 
demas como dicho tiene llevaron soldados al dicho desaguadero 
y quen doss vezes quel tesorero pedro de los ríos fue al dicho 
desaguadero que la una no llego alla y la otra sy llevo muchas 
pieças pero que no sabe sy las bolvio todas o sy se murieron 
algunas e queste testigo sabe e vido que al tienpo quel teso-
rero como tenyente de  governador  envio a castañeda al val!" 
de tabzgalpa mando recoler por los pueblos /f.° 114 v. °/ desta 
provinçia todas las pieças que andavan huydas de otros pueblos 
e para ello traya recogedores con mandamyento los quales este 
testigo vido que heran  roman  el  qual  echava  en cadenas las 
dichas pieças y a los caç!ques de los dichcs pueblos amcnazavan 
para que diesen las dichas pieças que andavan huydas de los 
dichos pueblos e con myedo las  davan  e que sabe quel dicho 
pedro de los nos lo sabia y lo disymulava y no lo remediava y 
asy este testigo como regidor e los demas regidores cue heran 
al dicho tienpo se lo dixeron en cabildo al dicho pedro de los 
ríos que lo ebytase e quitase el  qual  nunca lo evito i'v culto e 
queste testigo envyando a buscar una yegua le tomaron doss 
pieças los soldados que andavan por los camynos tomando  quan

-tos yndios topavan y este testigo se lo escrivio al dicho pedro 
de los nos el lugar que  dava  que los soldados salteasen los ca-
mynos el cual dio un mandamyento para que le fuesen bueltas 
y que sabe que en aquel tienpo no osaban andar los yndios por 
los camynos non mv&o de los soldados no los tomasen e queste 
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testigo vido quel dicho pedro de los nos conbidava a lo soldados 
con pieças que llevasen porque fuesen a la guerra no dando de 
las suyas syno de las de los vezinos y este testigo asy se lo vido 
dezir e vido asy mysmo quel dicho pedro de los ryos se las 

 repartia  a los soldados en cspeçial vido que dio a un Juan gon-
çales tres o quatro /f.° 115/ pieças y a otros muchos queste tes-
tigo no se acuerda de sus nonbres y queste testigo a oydo dezir 
quel dicho tesorero y luys de guevara enviavan pieças al peru 
con sus cavallos e que no sabe sy la bolvyeron o no ernesto sabe 
desta pregunta e no se acuerda de otra cosa 

VI. a la sesta pregunta dixo que lo que della sabe es que 
podra ayer un año poco mas o menos que este testigo oyo dezir 
publicamente a muchas personas de los nonbres de los quales no 
se acuerda que estando durmyendo luys de pineda en su posada 
que hera en casa de julian de contreras de noche entraron por 
loe corrales e queste testigo ovo dezir que heran rodrigo de con-
treras amygo del dicho  governador  e nuño de guzman e alonso 
ortiz de amyga clerigo los quaies posavan en casa del dicho 

 governador  e que dieron al dicho pineda syete u ocho cochilla-
das por la cara e por la cabeça e que a lo que este testigo a 
oydo dezir se dixo que. Jo avian herido con una navaja y que 
se dixo publicamente por esta çibdad que por ser amygo del 
dicho  governador  e del tesorero 10 disimulo el dicho tesorero qua 
a la sazon hera tenyente porque el  governador  a la sazon no 

 estava  en esta tierra que hera ydo a españa e queste testigo 
vido pasearse a los suso dichos por esta cibdad desnues de co-
metido el dicho delito antes fue publico quel dicho tesorero e 
doña maria su muger del dicho  governador  los avyan favoreçido 
con cavallos para se yr al peru /f.° 115 v. °/ y que asy mysmo 
se quiere acordar este testigo que se  an  favoreçido  en esta çib-
dad delitos que amygos e criados del dicho  governador  y luys 
de guevara su tenyente  an  cometido y se  an  desymulado  por 
el dicho  governador  y por el dicho luys de guevara preguntado 
que diga que delitos son e quyen los cometio dixo que no se 
acuerda mas de lo que dicho tiene e esto sabe desta pregunta. 

VII. a la setima pregunta dixo que lo que della sabe es que 
este testigo a sydo regidor en esta çibdad muchas veces despues 
questa en esta çibdad que sera de seys años a esta parte ecepto 
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dos años questuvo en el desaguadero syenpre como dicho tiene 
a sydo regidor y el dicho  governador  rodrigo  de contreras e luys 
de guevara su tenyente entravan en cabildo y el dicho gpver-
nador y luys de guevara su tenyente prononian una platica  qual 

 a ellos les convenya e porque los dichos regidores algunos delios 
veyan que no convenya al buen regimyento desta çibdad e no 
votavan como ellos querian les cobravan odyo y enemystad e 
que por hernan nyeto e pablos  peres  syendo  regidores mateo 
de lescano y myguel lucas e otras personas porque no querían 
votar e fazer lo que el dicho  governador  y  luys de guevara su 
tenyente y el dicho tesorero syendo asy mysmo tenyente que-
rian  an  procurado mañas como les molestar e echar a perder y 
este testigo asy lo abisto porque como dicho tiene se a hallado 
en algunos de los cabyldos que se  an  /f.° 116/ fecho y lo a bisto 
e que sabe e a bisto quel dicho  governador  rodrigo  de contre-
ras y el dicho tesorero  podia  ayer tres meses que mando fazer 
el cabildo desta çibdad alcaldes e regidores y estando elegidos 
y nonbrados e usando de los dichos ofycios del dicho  governador 

 los quito e puso otros e quel dicho tesorero asy mysmo sabe este 
testigo que podra ayer seys o syete meses poco mas o menos 
que diego de molina polanco syendo vezino desta cibdad e te-
nyendo repartimyento enella se desavezindo porque el dicho te-
sorero se lo dixo lo  qual  fue publico que se desavezindo y el 
dicho tesorero intentavalo fazer tenyente de  governador  porque 
a la sazon que paso lo que dicho tiene vino una provysion de 
la abdiençia de panama para que nyngund vezino pudiese ser 
tenyente e quel licenciado pineda que a la sazon  estava  por juez 
en esta çibdad  y  el règimyento della no lo consintieron e quel 
dicho  governador  al tienpo que vino de castilla como dicho tiene 
quito los dichos alcaldes e regidores questavan elegidos y este 
testigo hera regidor e puso los quel dicho  governador  quiso e 
questo sabe desta pregunta 

VIII. a la otava pregunta dixo que lo que desta pregunta 
sabe es que este testigo a bisto que los yndios que  an  vacado 
despues queate testigo a que resyde en esta çibdad que seta de 
seys años a esta parte syenpre los a dado a su muger e hijos e 
debdos e paneaguados e que a dado yndios a sus /f.° 116 v.°/ 
hijos que son tres o qilatro hijos e son muchachos cuel mayor 
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delios  seta de doze o  catorze  años preguntado que diga que yn-
dios son dixo que son los mejores de toda la tierra e demas 
provecho pero que no tiene memoria los pueblos que son e sabe 
que a un criado suyo le dio yndios syn ser casado ny conquis-
tador e a leon criado del dicho  governador  le dio yndios syn 
ser casado ny conquistador e a diego de contreras debdo del 
dicho  governador  que podra ayer quatro años poco mas o me-
nos que vino de castilla le dio yndios e que asy mysmo sabe 
que dio a rodrigo de contreras debdo del dicho  governador  e 
amygos suyos yndios e que no es casado e que son yndios de 
mucho provecho e que asy mysmo sabe que dio el dicho go-
vernadór a un debdo suyo que vino agora de castilla avra tres 
meses yndios de los buenos de la tierra y que asy mysmo enco-
mendo el dicho  governador  a un criado suyo que se  dize botre 
yndios  e a otros criados e amygos queste testigo no tiene me-
moria preguntado que diga e declare sy al tienpo quel dicho 

 governador  encomendo  los dichos yndios en los suso dichos sy  
avia  conquistadores o pobladores casados en quyen los pudiese 
cnccmendar dixo que sabe que ay conquistadores muy pobres e 

 cluc  no tienen yndios e otros ay que los tienen e que por ser 
los repartimientos que tienen pocos yndios /f.° 1171 padeçen 
mucha neçesidad pero que este testigo no tiene memoria' que 
conqu!stadores son e como se llaman e questo sabe desta pre-
gunta e que asy mysmo sabe quel dicho  governador  encomendo 
yndios  a unos mestizos hijos de martyn mynbreño e otros a un 
hijo de gonçalo hernandez criado suyo que son muchachos e 
otros mestizos 

IX. a la novena pregunta dixo que la no sabe mas de que 
este testigo a bísto que a quyen el dicho  governador  e iuys de 
guevara e pedro de los nos sus tenyentes tenyan amystad los 
favoreçian e questo sabe desta pregunta pero que este testigo 
no se acuerda a quyen favoreçido 

X. a la deçima pregunta dixo que este testigo a bisto en 
casa del  governador  rodrigo  de contreras y en casa del dicho 
luys de guevara jugar a los  napes  y que ellos mysmos jugavan 
y questo sabe desta pregunta e lo demas enella contenido no lo 
sabe 

XI. a la honzcna pregunta dixo que sabe que! dicho gover- 
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nador  y luys de guevara  an  vysitado  los lugares de su jurisdi-
çion pero queste testigo no sabe sy ynquirian sy adminystravan 
justicia enellos los que las tenian a cargo de la admynystrar ny 
mas desta pregunta 

XII. a las doze preguntas dixo que este testigo a oydo de-
zir quel dicho  governador  /f.° 117 v.°/ y sus tenyentes  an  fecho 
condenaçiones para la camara de su magestad e obras publicas 
pero que este testigo no sabe sy las  an  executado  ny mas desta 
pregunta 

XIII. a las treze preguntas dixo que como dicho tiene este 
testigo a visto quel dicho  governador  y luys de guevara e pedro 
de los nos sus tenyentes  an  favoreçido  mas a unas presonas que 
no a otras pero que no sabe en particular a quyen ny mas desta 
pregunta 

XIII!. a las  catorze  preguntas dixo que no la sabe 
XV. a las  quinze  preguntas dixo que no la sabe 
XVI. a las diez y seys preguntas dixo que no la sabe 	- 
XVII. a las diez y syete preguntas dixo queste testigo a 

bisto y be que ay carçer e prisiones e questo sabe desta pre-
gunta 

XVIII. a las diez y ocho preguntas dixo queste testigo syen-
pre a visto quel escrivano del cabildo tiene las escrituras e pre-
vylegios tocante al dicho cabildo en su poder pero que este 
testigo no a bisto caxa a donde esten las dichas escrituras e pre-
vilegios guardadas y que el escrivano del cabildo syenpre este 
testigo a visto que  posava  en casa del dicho  governador  y que 
syenpre este testigo a visto que ay arançel de los derechos que 
llevan el juez y escrivanos y alguzil e questo sabe desta pre-
gunta y lo demas enella contenido dixo que no jo sabe 

XIX. a las diez y nueve preguntas dixo que no la sabe 
XX. a las veynte preguntas dixo queste testigo a bisto /f.° 1181 

que las obras publicas que se  an  fecho se  an  procurado de ha-
zer a menos costa como la carçer e carneçeria y questo sabe 
desta pregunta 

XXI. a las veynte e una preguntas dixo que no la sabe. 
XXII. a las veynte e dos preguntas dixo que no la sabe. 
XXIII. a las veynte e tres preguntas dixo que no la sabe. 
XXIII!. a las veynte e quatro preguntas dixo queste testg 
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a visto una vez o dos predicar bulas pero queste testigo no sabe 
por cuya comysion y mandado se predicavan y questo sabe des-
ta pregunta 

XXV. a las veynte e Cinco preguntas dixo que no la sabe. 
XXVI. a las veynte e seys preguntas dixo que no la sabe. 
XXVII. a las veynte e syete preguntas dixo que no la sabe. 
XXVIII. a las veynte e ocho preguntas dixo que no la sabe. 
XXVIII!. a las veynte e nueve preguntas dixo que este tes-

tigo a oydo dezir publicamente a muchas presonas los nonbres 
de los quales no se acuerda que  an  estado ante el dicho  gover-
nador  e luys de guevara e pedro de los nos sus tenyentes pro-
vysiones de la abdiençia real de panama e que como los suso 
dichos tuvyesen odyo e mala voluntad con la presona o preso

-nas  que las presentavan suplicavan dellas preguntado que diga 
e declare que presonas y en que caso  an  fecho lo suso dicho lo 
que dicho tiene dixo que no se acuerda ny lo a oydo dezir mas 
de oyr dezir que nos la conplia e questo sabe desta pregunta. 

XXX. a las treynta preguntas dixo que syenpre este test¡- 
-go a visto quel dicho  governador  y sus ofyçiales  an  tenido 
/f.° 118 v.°/ cuydado de hazer adobar los camynos y que syen-
pre este testigo a bisto basteçida esta çibdad de los manteny-
myentos neçesarios convenybles a muy buenos precios y questo 
sabe desta pregunta 

XXXI. a las treynta e una preguntas dixo questa cibdad no 
tiene propios e que lo demas no  sabé 	-  

XXXII. a las treynta e dos preguntas dixo que la no sabe. 
XXXIII. a las treynta e tres preguntas dixo queste testigo 

-a oydo dezir y asy es publico y notorio en esta çibdad que cuan-
do alguno muria las naborias que dexava el dicho  governador 

 y sus tenyentes las  davan  a quyen querian pero queste testigo 
no se acuerda en particular que naborias fuesen ny de que 
presonas e questo sabe desta pregunta 

XXXIV. a las treynta e quatro preguntas dixo queste tes-
tigo vido avra dos meses poco mas o menos como hernan nyeto 
vezino desta dicha çibdad yba a pedir justicia contra el  gover-
nador  rodrigo  de contreras y luys de guevara y el dicho luys 
de guevara e rodrigo de contreras enviaron con Cierta gente a 
la prender porque no se fuese a quexar lo  qual  sabe porque este 
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testigo fue en conpañia del dicho hernan nyeto e que asy mys-
mo a oydo dezir quel dicho gobernador y sus tenyentes  quan

-do alguna presona yba a pedir justicia para panama le busca-
van mañas para que no se fuesen las tales presonas e questo 
sabe desta pregunta 

XXXV. a las treynta e çinco preguntas dixo queste /f.° 1191 
testigo a visto quel dicho  governador  y sus tenyentes  an  visy-
tado  los pueblos de yndios desta governaçion ynformandose de 
los malos tratamyentos que los calpizques y otras personas les 
hazian e castigando a los que malos tratamyentos les hazian e 
questo sabe desta pregunta 

contra los regidores 

I. a la primera pregunta dixo que conoçe e a conoçido a 
los regidores que  an  sydo  e son en esta çibdad de seys años a 
esta parte poco mas o menos y queste testigo a sydo regidor en 
esta çibdad 

II. a la segunda pregunta dixo que syenpre a bisto que  quan
-do es neçesario los regidores hazen su cabildo y  questo sabe 

desta pregunta 

III. a la terçera pregunta dixo que no sabe 
III!.  a la  quarta  pregunta dixo que no sabe 
V. a la quinta pregunta dixo que no sabe 
VI. a la sesta pregunta dixo que syenpre este testigo a visto 

basteçidas las carneçerias desta çibdad y que syenpre se a te-
nido cuydado en el buen regimyento 

qontra  los escrivanos publicos e de governaçion 
I. a la primera pregunta dixo que conoçe a los escrivanos 

publicos e de governaçion que  an  sydo  en esta çibdad de seys 
mes a esta parte poco mas o menos  

IT,  a la seguntht pregunta dixo que no la sabe 
III.  /f.° 119 v.°/ a la terçera pregunta dixo que no la sabe. 
.1111. a la  quarta  pregunta dixo que no la sabe 
V. a la quinta pregunta dixo que no la sabe 
VI. a la sesta pregunta dixo que no la sabe 

VII. a la setima pregunta dixo que no la sabe 
qontra  el escrivano de conçejo e procuradores 	- 
1. a la primera pregunta dixo que conoçe e a conoçido a los 

45  
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eiscrivanos que  an  sydo  del consejo desta dicha çibdad y que lo , 
 demas en la pregunta contenido dixo que no lo sabe 

qontra  los procuradores 
1. a la primera pregunta dixo que conoce e a conocido al-

gunos procuradores que  an  sydo  en esta dicha çibdad 
II. a la segunda pregunta dixo que no la sabe e questo es 

la verdad e lo que deste caso sabe para el juramento que hizo 
e no otra cosa e firmolo de su nonbre alonso çervigon 

juro en diez e nueve de Junyo testigos que lo vieron jurar 
francisco ramires e bartolome tello 

el dicho martyn ruyz de  bal- 
XIX t.° 	 da testigo recibido en quanto a 

los veynte e nueve preguntas que 
sobre el dicho rodrigo de contreras y sus lugartenyentes obede-
çian e cunplian las provysiones de su magestad 

fue preguntado sy es enemygo del dicho rodrigo de contre-
ras y sus tenyentes o sy le  an  sentenciado o castigado por al-
gund' delito e les tiene odyo o mala voluntad dixo queste tes-
tigo no /f.° 120/ les quiere mal y quel dicho rodrigo de contre-
ras le sentençyo en treynta pesos y le tuvo preso seys o syete 
meses pero que por beso no dexara de dezir verdad de lo que 
supiere eneste caso para el juramento que tiene fecho e ques de 
hedad de treynta años poco mas o menos 

preguntado por la dicha veynte e nueve pregunta dixo que 
lo que desta pregunta sabe es que puede ayer tres años poco 
mas o menos queste testigo fue con mateo de lescano a las ca-
sas de rodrigo de contreras con una provysion de la abdiençia 
real de panama en que se le mandava al dicho rodrigo de con-
treras que no fuese tenyente luys de guevara y que entraron 
en casa del dicho rodrigo de contreras donde lo hallaron y el 
dicho mateo de lescano dixo al dicho rodrigo de contreras se-
ñor ya enbye a dezir a vuestra merced con el señor tesorero 
como en guatemala y en todas partes se dezian las synjusticias 
que luys de guevara vuestro tenyente haze e que yo por ser 
vuestro servidor me  pesava  dello e lo mysmo dixe a vuestra 
merced en el desaguadero y el dicho rodrigo de contreras saçoro 
y dïxo que a pesar de quyen pesase lo abla de sustentar al dicho 
luys de guevara y entonces el dicho mateo de lescano saco la 
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dicha provysion para se la notefycar e se la dio a martyn myn-
breño escrivano que presente  estava  para que se la notefycase 
y el dicho rodrigo de ¡(.0 120 v.°/ contreras dixo questava malo 
que lo dexasen e luego diziendo esto se echo en la cama e man-
do prender e prendio al dicho mateo de lescano luego en conti-
nente y que se vinyese a su casa que se la  dava  por carçer con 
cierta pena que le puso y asy se quedo por notefycar ny con-
plir la dicha provysion ny el dicho rodrigo de contreras la quiso 
,escuchar ny el dicho luys de guevara dexo y el dicho mateo de 
lescano estuvo preso en su casa con prisiones e que se pasaron 

 quinze  o beynte dias a lo queste testigo le pareçe que no le die-
ron la cabsa de su prision e que despues por poner color a la 
dicha provysion le movieron un pleyto que  avia  maltratado los 
yndios que tenia encomendados e dello fueron testigos ciertos 
criados del dicho rodrigo de contreras e de luya de guevara e 
quel dicho mateo de lescano visto las molestias que le hazian e 
tenelle preso como le tuvyeron seys o syete meses reçibio mu-
cha pasion e dello murio y que asy mysmo porque este testigo 
fue con el dicho mateo de lescano al tienpo que le fue a note-  

- 

fycar la dicha provysion el dicho rodrigo de contreras mando 
llevar a la carçer y lo tuvo preso  quinze  o veynte dias e por 
queste testigo  estava  malo por ruego del tesorero pedro de los 
nos se le dio la casa del dicho mateo de lescano por carçer e 
depues le llevaron a este testigo a casa del dicho rodrigo de con-
treras a declarar ciertos dichos /f.° 1211 e que por nadie osaba 
hazelle nyngund requerimyento por el dicho mateo de lescano 
este testigo al tienpo que fue a declarar el dicho llevo un escrito 
en nonbre del dicho mateo de lescano e queste testigo lo dio a 
martyn mynbreño escrivano para que se lo leyese al dicho ro-
Migo, de contreras y el dicho rodrigo de contreras estandolo le-
yendo el dicho martyn mynbreño y llegando a lo que dezia que 
no fuese tenyente guevara el dicho rodrigo de contreras reme-
tio al dicho martyn mynbreño y le tomo el escrito y lo hizo  pe-
daços  y mando a este testigo llevallo de  cabeça  en el cepo y asy 
lo llevaron a la carçer y por yr con la calentura le echaron de 
pies en el cepo con unos grillos y que en cinco dias no pareçio 
la llave del cepo diziendo quel dicho rodrigo de contreras la te-
nia y que asy se estuvo preso este testigo en la dicha carçer 
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todo el tienpo quel dicho mateo de lescano lo estuvo hasta que 
murio e que proçedieron maliçiosamente contra este testigo y 
le levantaron que  avia  maltratado yndios syendo estançiero no 
lo syendo todo lo  qual  fue por dar color a la prision e malos 
tratamyentos que le  avia  fecho y que asy mysmo este testigo 
oyo dezir a muchas personas que no se acuerda de sus nonbres 
como el dicho rodrigo de contreras no conplia las provysiones 
que le heran presentadas e questo sabe desta pregunta e deste 
caso para el juramento que hizo e firmolo de su nonbre martyn 
ruyz de valda 

e despues de lo suso dicho veynte e seys dias /f.° 121 v.°/ 
del dicho mes de junyo del dicho año para averiguaçion de como 
rasgo el requerimyento que hizo halda a rodrigo de contreras e 
le echo preso tomo e reçibio juramento en forma de derecho 
de felipe de myranda so virtud del  qual  prometio de dezir ver-
dad e syendo preguntado Cerca de lo suso dicho que puede ayer 
tres años poco mas o menoš queste testigo vido como mateo de 
lescano mando al dicho martyn ruyz de halda que fuese a fazer 
Cierto requerimyento a rodrigo de contreras que cree que hera 
sobre la prision que tenia el dicho mateo de lescano y queste 
testigo y el dicho martyn ruyz de halda fueron a casa del dicho 
rodrigo de contreras y quel dicho halda entro dentro e este tes-
tigo se quedo a la puerta y este testigo vilo questava alti el 
dicho  governador  y martyn mynbreño y oyo donde  estava  como 
el dicho inartyn rnynbreño lela el dicho requerimyento al dicho 

 governador  e que luego vido antes de acabar de leer el dicho 
requerimyento traer preso al dicho martyn ruyz de balda a gon-
çalo hernandez alguazil el  qual  lo llevo a la carçer y que vido 
que lo echo en el Cepo e que oyo dezir a todos publicamente 
quel dicho  governador avia  fecho  pedaços  el requerimyento lo 

 qual  oyo dezir  a muchos cuyos nonbres no se acuerda e que lo 
tuvo preso de aquella vez Cinco o seys meses e que en este tien-
po que estuvo preso murio el dicho mateo de lescano estando 
asy mysmo preso e questo es lo que sabe para el juramento que 
tiene fecho e firmolo de su nonbre felipe de myranda - 

juro en veynte e tres de junyo de myl e quinyentos e qua-
renta e quatro años testigos que lo vieron jurar francisco ra-
myres e diego de trugillo 
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el dicho tesorero pedro de los 
1•0 122/ t.° 	 nos avyendo jurado en forma de 

derecho fuele mandado por el di-
cho señor licenciado que diga e declare quantas pieças de yndios 
e yndias saco desta governaçion y llevo a la provinçia e sy las 
registro e ante quyen e con que licencia e sy las bolvio e  quan-
to  a el  qual  aclarando lo suso dicho dixo que es verdad que puede 
ayer seys meses poco mas o menos queste aclarante le convino 
yr a la abdiençia real de panama a se presentar en grado de 
apelaçion de una sentençia que contra el  avia  dado el licenciado 
pineda y asy fue a la dicha provinçia de panama e que para su 
serviçio llevo çiertas pieças asy esclavos como libres como pare-
ojera por el registro que se hizo ante myguel de la questa te-
nyente de  governador  en el golfo de chira en nycoya y que no 
hizo registro en el puerto de la posesion que es en el realejo 
por no ayer juez conpetente ante quyen se pudiese hazer syno 
hera ante este declarante que como tesorero de su magestad  po-
dia  visytar  los navios porque a la sazon  governava  en esta çib-
dad y sus terminos el licenciado diego de pineda que se  avia 

 alçado  con la governaçion y no hera juez para poder registrar 
como pare0e por la sentenqia quel señor licenciado diego de 
berrera juez de resydençia que a dado por donde aprobo al ca-
bildo fecho por rodrigo de contreras como  governador  /f.° 122 v.°/ 
e dio por nynguno el que asy hizo el dicho licenciado pineda y 
questa presto de dar ynformaçion de como registro en el dicho 
golfo de chira ante el dicho tenyente las pieças que  llevava  fue 
preguntado que diga e declare quantas pieças fueron las que asy 
llevo dixo que so cargo del dicho juramento queste declarante 
no se acuerda de quantas llevo e que se refyere al dicho regis-
tro questa en poder del dicho myguel de la cuesta fue pregun-
tado con que licencia las llevo e sy las bolvio dixo que al pre-
sente quando este declarante fue no  avia  quyen  le diese la di-
cha licencia porque no tenya por governaddr al dicho licenciado 
pineda e queste declarante yba en seguimiento de su justicia 
porque  avia  sydo  condenado por defender la junisdiçion real y 
que en quanto a bolver las dichas pieças a esta governaçion dixo 
que cuando este declarante vino por el desaguadero que venia 
de la dicha abdiençia de panama truxo consygo en un bergantin 

www.enriquebolanos.org


710 	 COLECCIÓN  SOMOZA  

suyo çiertas neças de las que  avia  llevado que tanpoco se acuer- 
da cuantas son y que las demas truxo garçia de castillo e an- 

1 

tonyo de valdes en el navio en que vino el licenciado pero ra-
mires de quiñones las cuales asy las unas como las otras  estan 
manyfestadas  ante la justicia desta provinçia 

fue preguntado que declare cuando fue al peru que yndios e 
yndias llebo y sy heran esclavos o libres e que tanto tienpo a 
dixo que puede ayer /f.° 123/ ocho años poco mas o menos ques-
te declarante fue al peru en un navio suyo y de otros conpa-
fieros e que ante un escrivano se registro que se dezia carrasco 
e que llevo çiertas pieças que no se acuerda cuantas las quales 
bolvio a esta provinçia syno fue una que se murio en el peru 
e que so cargo del dicho juramento que bolvi  (sic) todas las que 
asy llevo y que no se acuerda que justicia le dio licencia 

fue preguntado que yndios e yndias llevo al desaguadero y 
ay los bolvio e que delijençias hizo para llevallos dixo que para 
llevar las dichas pieças que asy llevo queste declarante quantas 
heran o no hizo dilijençias nyngunas por yr como yba con el  go-
vernador rodrigo  de contreras en conplimiento de vuestras çe-
dulas que su magestad le enviado (sic) para que descubriese e 
conquistase e poblase el desaguadero y queste declarante se bol-
vio por enfermedad que tuvo del rio carequipi ques de la mar 
del norte seys leguas e bolvio las dichas piezas que asy llevo 
syn quedar nynguna e que so cargo del dicho juramento este 
declarante no se acuerda cuantas pieças llevo mas de que las 
bolvio todas e questa es la verdad para el juramento que hizo e 
firmolo de su nonbre pedro de los nos 

en veynte e tres de junyo juro testigos que lo vyeron jurar 
diego de trugillo e francisco ramyrez 

e despues de lo suso dicho en veynte e tres /f.° 123 v.°/ dias 
del dicho mes de junyo e del dicho año el dicho señor licenciado 
hizo pareçer ante ay a garçia del castillo del  qual  fue reçibido 
juramento en forma tie derecho so virtud del  qual  prometio de 
dezir verdad fuele mandado que diga e declare quantas pieças 
esclavos o libres vido que llevo diego nuñez de mercado al peru 
e con que licencia e quanto a se sy se bolvyeron el  qual  al-

vyendo el dicho juramento dixo que puede ayer syete años poco 
mas o menos queste declarante fue al peru en el navio en que 
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yba  el dicho diego nuñes de mercado e vido que llevo el dicho 
'diego nuñes de mercado çiertas pieças queste declarante no se 
acuerda quantas llevo ny se puede acordar e que no sabe ay las 
bolvio e que no sabe ay las llevo con licencia o no o dio licencia 
-o no fue preguntado queste declarante declare cuantas pieças 
saco del pueblo de gualteveo y llevo fuera desta provinçia e 
'donde las llevo so cargo del dicho juramento dixo que quando 
-el tesorero pedro de los nos sallo desta çibdad para panama este 
declarante fue en su conpañya hasta panama llevo para su ser -
viçio del pueblo de gualteveo que tiene en encomienda una yn

-dia  que a nonbre francisca e dos muchachos yndios e que luego 
como bolvio las truxo y  estan enesta çibdad  y la yndia es la 
que el otro  dia  el dicho señor licenciado mando Que no sirvyese 
a este declarante e que los muchachos este declarante tiene en 
su posada /f.° 1241 enesta çibdad e questa es la verdad para el 
juramento que fizo e firmolo de su nonbre 

fuele  preguntado que diga e declare con que licencia llevo 
las dichas pieças y saco desta provinçia dixo que no llevo nyn-
guna licencia porque yba para bolver luego mas de que en el 
golfo de chira ante myguel de la cuesta tenyente de  governador 

 se las registro e dio fianças de bolvella como las bolvio e questa 
es la verdad para el juramento que hizo e firmolo de su non-
bre garçia del castillo 

juro en veynte e tres de junyo de myle y quinyentos e qua-
renta e quatro años testigos que lo vyeron jurar diego de tru-
gillo e francisco de caliz 

e despues de lo susodicho en veynte e tres dias del dicho 
mes de junyo e del dicho año el dicho señor licenciado hizo pa-
reçer ante ay a hernando del castillo alguazil mayor que fue 
desta çibdad del  qual  fue reçibido juramento en forma debida 
de derecho so virtud del  qual  prometio de dezir verdad fuele 
mandado que diga e declare sy tuvo mandamyento para pren-
der a un 'jorge dalvarado a pedimyento de hernando de haro e 
porque no le prendio pudiendolo fazer dixo ques verdad queste 
declarante tuvo mandamyento para prender al dicho jonje de 
alvarado e queste declarante en conplimyento del dicho manda-
niyento le tomo juramento que se vinyese a presentar ante el li-
cenciado pineda como juez el  qual estava entonçes  con las pier-
nas hinchadas malo e se presento ante el dicho licenciado 

www.enriquebolanos.org


712 	 COLECCIÓN  SOMOZA  

/f. 124 v.°/ y el dicho hato cobro la ynclia porque lo manda-
van prender y queste declarante hizo sus dilijençias para lo 
prender y no fue neglijente para ello e que al tienpo de conplir 
el dicho mandamiento venya este declarante del realejo de en-
barcar a un agustin criado quel licenciado pineda  enviava  preso 
a panama e a buelta del dicho realejo vino por un pueblo donde 

 estava  el dicho jorje dalvarado e le hallo que  estava  muy malo 
e hinchada las piernas y le tomo juramento que se vinyese a 
presentar ante el licenciado pineda como despues vino e pasa 
lo que tiene declarado y esta es la verdad para el juramento que 
hizo e firmolo de su nonbre hernando del castillo 

juro en XXIII de junyo 
e despues de lo suso dicho en la dicha çlbdad de ¡con veyn-

te e tres días del dicho mes de junyo del dicho año el dicho 
señor licenciado juez suso dicho para averiguaçion de las nueve 
preguntas de la pesquisa secreta tomo e reçibio juramento en 
forma de derecho de Juan alonso vezino desta çibdad el  qual 

 avyendo  jurado juro de dezir verdad 
fue preguntado diga e declare so cargo del dicho juramento 

las palabras que dixo luys de guevara ynjuriosas marcos jen-
tino y a este testigo sobre yrle a pedir justicia díxo que marcos 
jentino es ya difunto e que no sabe /f.° 1251 que palabras ynju-
4iosas fueron las que le dixo pero que a este testigo yendole a 
pedir justicia al dicho luys de guevara sobre un yndio queste 
testigo  demandava  a Juan de quiñones vezino desta dicha çibdad 
le mando que truxese ynformaçion como hera suyo el dicho yn-
dio y se la dio y queste testigo se quexo al  governador  porque 
no le hazian justicia y el dicho  governador  envio a castillo criado 
suyo para que se lo hiziese dar sy hera suyo e yendo este tes-
tigo con el dicho castillo le dixo e! dicho luya de guevara al 
dicho castillo estando presente este testigo dezil de a hese  hi  de 
puta puto que no tengo de averiguar yo heso y queste testigo 
se fue a quexar al dicho rodrigo de Contreras del dicho luys de 
guevara de las palabras que le  avia  dicho y el dicho  governador 

 respondio  a este testigo anda questaria burlando y questo es lo 
que paso y no otra cosa que se acuerde para el Juramento que 
hizo e firmolo y que asy mysmo  estava  presente cristoval bravo 

e luego en continente se reçibio juramento en forma de de-
recho de cristoval bravo vezino de la cibdad de granada so car- 
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go  del  qual  le fue preguntado diga e declare que es lo que luys 
de guevara dixo a Juan alonso e marcos jentino yendole a pedir 
Justicia e que palabras ynJuriosas le dixo el  qual  so cargo del 
dicho IV' 125 v.°/ Juramento dixo que podra ayer Cinco años 
poco mas o menos questando pidiendo Justicia el dicho Juan alon-
so al dicho luys de guevara sobre Ciertas pieças el dicho luys 
de guevara le dixo que se fuese para  hi  de puta y otras feas 
palabras queste testigo no tiene memoria que palabras fueron e 
que no se acuerda que dicho luys de guevara dixese cosa nyn-
guna al dicho marcos jentino el  qual  es difunto y que no sabe 
otra cosa so cargo del dicho Juramento que hizo e firmolo de su 
señal y no puso en ella su nonbre porque dixo que no sabe es-
ctivir 

e luego fue reçibido juramento en forma de derecho de  gar
-çia  del castillo so virtud del  qual  prometio de dezir verdad y 

syendo preguntado Cerca de lo suso dicho e averiguaçion de lo 
que asy dixo el dicho Juan alonso dixo que no se acuerda de 
nynguna cosa de lo que le es preguntado para el juramento que 
hixo e firmolo de su nonbre garçia del castillo - 

este dicho  dia  mes y año suso dicho el dicho señor licenciado 
juez suso dicho para la averiguaçion de la sesta de la pesquisa 
secreta hizo pareçer ante sy a pedro tomas valençiano calçetero-
estante en esta dicha çibdad del  qual  el dicho señor licenciado e 
Juez suso dicho tomo e reçibio juramento en forma de derecho 

/f.° 1261 e prometio de dezir verdad so cargo del  qual  fue pre-
guntado diga e declare ques lo que pasa y paso Cerca de la riña 
y quistion que obo con hernan cao estante en esta çibdad e 
quyen no le hizo justicia y que en todo diga verdad el  qual  dixo 

 que lo que pasa es queste testigo jugo con el dicho hernan cao 
y le gano veynte e un pesos e tres tomynes y el dicho hernan 
eso le dixo que se fuese con dios que no le quena pagar nada 
y le tiro tres o quatro estocadas y questo avra tres meses poco 
mas o menos y que asy se fue el dicho hernan eso e otro  dia  de 
mañana este testigo se fue al dicho hernan eso a pedir los di-
chos pesos de oro e le dixo quel le pagana y el dicho hernan 
eso se fue desta çibdad syn pagarle y como este testigo n& 
pudo cobrar los dichos pesos de oro pareçio ante luys de gue-
vara e denuncio del dicho hernan eso que  avia  jugado con don 
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lope  de urrea e que le  avia  ganado sesenta pesos y el dicho luys 
de guevara dio mandamyento para prendello el  qual  dio a sala-
zar alguzil y no le prendio aunque este testigo le vio al dicho 
hernan cao jugar cañas e andar con el dicho luys de guevara e 
con otras presonas e que despues este testigo fue al realejo e 
vido al dicho hernan cao e le dixo que le pagase y el dicho  her

-nan  cao  no le quyso pagar y echo mano a una espada e le dio 
-una cuchillada /f•0  126 v.°/ en la mano en el dedo pulgar e otra 
en la pierna la  qual  dio antes que echase mano a la espada este 
testigo e queste testigo procuro de se defender del y que my-. 
guel martyn tenyente del realejo dende a dòs dias dixo a este 
testigo sy quena quexar del dicho hernan cao y este testigo 
dixo que no porque le pareçio que hera afrenta e que aunque el 
dicho hernan cao se andava paseando por el dicho realejo el di-
cho alcalde no le quena prender ny le prendio e queste testigo 
le tomo el dicho niyguel martyn tenyente un cavallo e una es-
pada porque se  avia  defendido del dicho hernan cao e questo es 
lo que pasa e que nunca condenaron al dicho hernan cao por el 
juego ny por las heridas ny le prendieron fue preguntado sy el 
dicho hernan cao es criado y allegado al dicho rodrigo de con-
treras dixo que es allegado del dicho rodrigo de contre-
ras e questa es la verdad para el juramento que hizo e firmo-
lo de su nonbre pedrb tomas valençiano 

juro en veynte e tres de junyo testigos que lo vieron jurar 
francisco ramires e diego de trugillo 

e despues de lo suso dicho en veynte e tres dias del dicho 
-mes de junyo del dicho año el señor licenciado mando pareçer 
ante sy a diego nuñez tellez vezino desta çibdad para averigua-
çion de no obedeçer las provysiones  /1.0 1271 rodrigo de con-
Ireras fuele mandado que so cargo del dicho juramento diga e 
declare que paso con rodrigo de contreras sobre obedecer las pro-
vysiones de la abdiençia de santo domingo e de panama e sy las 
conplio e que paso sobre ello e oy fue maltratado del dicho ro-
«rigo de contreras por ello y que se  contenia  en las dichas pro-
vysiones dixo aclarando al dicho juramento que lo que pasa es 
quel dicho diego nuñez ques este declarante e un hermano suyo 
que fue por el otra vez con su poder notefycaron e requieron 
a rodrigo de contreras  governador  que fue desta provinçia tres 
provysiones la una hera de la abdiençia real de santo domingo 
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y las dos heran de la abdiençia de panama en que en ellas le 
mandavan al dicho rodrigo de contreras le bolvyese e restitu-
yese a este declarante çiertos pueblos de yndios que le avyan 
tomado e çiertos bienes como mas largamento se contiene en 
las dichas provysiones a quyen este declarante se remyte e que 
despues de se las ayer notefycado el dicho rodrigo de contreras 

 tas obedeçio  y no conplio antes molesto en tal manera a este 
testigo que de temor de no ser molestado del dicho rodrigo de 
contreras se retruxo al monesterio de nuestra señora de la  mer

-çed  donde estuvo retraydo nasando hartas neçesidades su per-
sona e muger e hijos e casa por le quitar /f.° 127 v.°/ los yndios 
e hazienda como se lo auito e deposyto en amygos e paneagua-
dos suyos no queriendo conolir las dichas provysiones como no 
las conplio en lo  qual  este testigo perdio mucho de su hazienda 
y mal tratamyento de su persona en mas cantidad de quatro 
myle castellanos y queste testigo se refyere a los testimonyos 
que ay de no ohedeçer las dichas provysiones e qucsta es la 
verdad e de lo queste caso sabe para el juramento que hizo e 
firmolo de su nonbre diego nuñez telles 

e despues de lo suso dicho en la dicha çibdad de ¡con este 
dicho  dia  •veynte  e tres dias del dicho mes de junyo del dicho 
año el dicho señor licenciado juez suso dicho mando pareçer 
ante sy a pero mendez escrivano publico en esta dicha çibdad 
del  qual  reçibio  juramento en forma de derecho so cargo del 

 qual  le encargo diga e declare ques lo que paso cuando fue a 
notefycar a rodrigo de contreras syendo  governador  una nrovy-
sion de su magestad de la abdiencia de los confynes dada a pe-
dimiento de hernan nyeto el  qual  avvendo  jurado como dicho 
es e prometido de dezir verdad dixo que lo que pasa es que po-
dra ayer veynte dias poco mas o menos queste testigo como es-
crivano publico desta dicha çibdad e /f.° 1281 de pedimiento 
del procurador del dicho hernan nyeto fue a notefvcar al dicho 
rodrigo de contreras syendo  governador  la dicha provysion de 
su magestad e queste testigo se la notefyco al dicho  governador 

 y a los alcaldes hordinarios desta dicha çibdad questavan pre-
sente e que avyendosela notefycado como dicho es e asentado 
los abtos yendo este testigo a la posada del dicho  governador 

 con la dicha provysion para que respondiese a ella e que asy 
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mysmo  el dicho  governador  tomo en las manos la dicha provy-
sion leyo la presentaçion llamo a este testigo de falsario y le 
mando llevar a la carçer y le dixo que porque le llevavan e 
dixo que por vida del rey que aveys de yr alla e que asy le 
mando llevar y el dicho  governador  y sus criados lo llevaron y 
syn ynformaçion que contra el tuvyese le mando echar una ca-
dena y unos grillos y le tuvo  onze  dias  presos hasta quel diho 
señor licenciado e juez susodicho le solto e quel dicho  gover-
nador  le mando prender a este testigo por mala voluntad que 
le tenia mas que por cabsa que para ello tuvyese porque ocho 
dias antes que los suso dichos pase le  avia  tratado mal de pa-
labra y le  avia  dicho que le avía de  forçar  e que se lo pidiese 
en resydençia e questo es la verdad e lo nue sabe e no otra cosa 
para el juramento que hizo e firmo!o pero mendez 

It.0  128 v.°/ juro en veynte e seys dias de junyo testigos 
que lo vieron jurar francisco ramires e antonio de çarate 

e despues de lo suso dicho en veynte e seys dias del dicho 
mes de junyo e del dicho año el dicho señor licenciado hizo 
pareçer ante sy a luy§ de la rocha vezino de la çibdad de gra-
nada para averiguaçion de las pieças que llevo al peru diego 
nuñez de mercado del  qual  reçibio  juramento en forma de de-
recho so virtud del  qual  prometio de dezir verdad e aclarando 
el dicho juramento dixo que puede ayer syete o ocho años quel 
dicho diego nuñez de mercado fue al peru e que llevo al peru 
çiertas pieças e queste testigo no se acuerda cuantas fueron e 
queste testigo fue fiador que las bolveria a esta provinçia e que 
asy las bolvio segund se asento ante hiaflyn mynbreño escriva-
no e que sy alguna falto que no lo sabe que se refyere al diuho 
registro por donde pareçera e queste testigo cree que] llevo las 
dicha pieças con licencia del dicho rodrigo de contreras 

fue preguntado que diga e declare sy vido que un  roman  llevo 
un mandamyento de pedro de los nos como tenyente de  gover-
nador  para recoger los yndios que andavan por los pueblos des-
ta provinçia dixo que lo que desto sabe es quel dicho  roman es-
tava , en el pueblo de matiare e le vido este testigo que tenia 
çiertas pieças atadas e que le pregunto este testigo como  to-
mava  aquellas pieças e quel dicho  roman  le dixo /f.° 1291 que 
llevavan mandamyento del dicho pedro de los nos para recoger 
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todos los yndios que anduvyesen huydo de otros pueblos para 
que llevasen çiertos conpañeros que yban con castañeda e so-
corro del para la nueva segovia e queste testigo no vido el di-
cho mandamyento mas de ver al dicho  roman  andar recojendo 
las dichas pieças e questo es lo que sabe para el juramento que 
hizo e firmolo de su nonbre luys de la rocha 

juro en veynte e syete de junyo testigos que lo vieron jurar 
andres de mezquita y francisco ramyrez 

e despues de lo suso dicho en veynte e syete dias del dicho 
mes de junyo e del dicho año el dicho señor licenciado e juez 
susodicho para averiguaçion de las veynte e nueve preguntas 
de no obedeçer e conplir provysiones el dicho rodrigo de con-
treras y sus tenyentes hizo pareçer ante sy a francisco  sanchez 
vezino  de la çibdad de grafiada del  qual  su merced tomo e reçi-
bio juramento en forma de derecho so virtud del  qual  prome-
tio de dezir verdad de lo que en este caso supiere e aclarando 
el dicho juramento dixo que lo que deste caso sabe es que 
puede ayer syete años queste testigo presento una provysion 
real de su magestad ante el goverhador rodrigo de contreras en 
que mandava que no quitase yndios a presona nynguna syn ser 
primeramente /f.° 129 v.°/ oydos e bençidos por fuero o por de-
recho el  qual  le fue notefycada y leyda y que no se acuerda la 
pena que tenia que se refyere a la dicha provysion e que syn 
enbargo della el dicho rodrigo de contreras le quito a este tes-
tigo sus yndios que tenia de repartimyento que se dezia  masa-
ya  e maçitante e que sobre ello truxo pleyto y nunca se los 
quiso bolver hasta que un juez que enbio el abdiençia de santo 
domingo que bino a esta provinçia se los bolvio la  qual  dicha 
çedula esta presentada en el proçeso que sobre los dichos yndios 
truxo que posa ante martyn mynbreño escrivano e que asy mys-
mo le presento otra provysion de la abdiençia real de santo 
domingo que mandava que pudiese este testigo yr a las  provin-
çias  del peru a tratar e cobrar su hazienda a la  qual  dicha pro-
vysion respondio quel  estava  presto de la conplir segund pareçe 
por el abto que sobre ello se hizo a que se refyere e que despues 
en nonbre deste testigo le fue pedida la dicha licencia e reque-
rido que se la diese por maneçino criado deste testigo &l  qual 

 dicho rodrigo de contreras no se la quiso dar como pareçera 

www.enriquebolanos.org


718 	 COLECCIÓN SOMOZA 

por los requerimyentos quel dicho maneçino hizo al dicho r-
drigo de Contreras questa en los libros y escrituras de gonçalo 
de herrera escrivano que fue desta provinçia e asy /f.° 1301  mys-
mo puede ayer quatro años poco mas o menos queste testigo le 
presento al dicho rodrigo de contrcas çiertas provysiones de la 
abdiençia real de panama para que este testigo hiziese jente e 
navios e bastimentos en la laguna de la çibdad de granada para 
yr a socorrer a hernan sanches de badajoz a costa rica las qua-
les trayan  mu  (sic) graves penas queste testigo no se acuera  (sic) 
y se refyere a ellas el  qual  dicho rodrigo de contreras las obe-
deçio e conplio e dio licencia para fazer los dichos navios e jente 
y este testigo haziendo los dichos navyos e jente el dicho ro-
drigo de contreras no enbargante las dichas provysiones e li-
cencia que para fazer lo suso dicho tenia del dicho rodrigo de 
contreras y le  avia  dado le mando que no hiziese la dicha jente 
ny navyos ny fuese ny enviase a hazer el dicho socorro al dicho 
badajoz como su magestal mandava segund que pareçera todo 
por las dichas prnvys}ones e mandado que sobre ello hizo que 
paso ante el dicho martyn nìynbreño e no enbargante las dichas 
provysiones el dcho rodrigo de contreras fue con gente a pren-
der e prendio al dicho hernan  sanchez  de badajoz e asy mysmo 
este testigo puede ayer syete años poco mas o menos que truxo 
çiertas provysiones de la dicha abdiençia real de santo domin-
go que hera una sobre el tratamyento e conversion /f.° 130 v.°/ 
de los naturales desta provinçia e la orden que con ello se  avia 

 de tener e que¡ cabildo de la çibdad de granada con el dicho 
rodrigo de contreras e con el dotor juan blazquez pusiesen visy-
tadores en esta provinçia para los dichos naturales e otra para 
que no quitase las cabsas a los alcaldes hordinarios e que guar-
dase el fuero e jurisdiçion a los vezinos de la dicha çibdad y no 
los sacase della de primera ystançia con graves penas queste 
testigo no se acuerda de las quales el dicho cabyldo con el li-
cenciado grigorio de cavallos tenyente general del dicho rodtl•• 
go de contreras las obedeçieron e conplieron y el dicho cabyldo 
las presento e notefyco al dicho rodrigo de contreras contra las 
qua les no  conpiio  antes este testigo vicio que no las con pilo ante 

respondio que  suplicava dellas deiipues  de la notefvcaçion de 
las dichas provysiones respondio dende a mucho tienpo adelan- 
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te que  suplicava dellas segund pareçera por las dichas provy-
Mofles e notefycaçiones e respuesta a que se refyere e questa 
sabe deste caso 

fue preguntado sy este testigo a reçibido molestias o beja-
çiones del dicho rodrigo de contreras e sus tenyentes por yr a 
pedir justicia contra ellos a la abdiençia real de panama o sy 
le  an  ynjuriado dixo queste  testigo a reçibido  It°  1311 muchas 
ynjurias y molestias del dicho rodrigo de contreras e de su te-
nyente luys de guevara de lo  qual  le pide su Justicia enesta re-
sydençia contra los susodichos que por esto no lo declara en 
este su dicho e  questa es la verdad para el juramento que hizo. 
e firmolo de su nonbre francisco  sanchez  

juro en veynte e syete de junyo testigos que lo vyeron jurar 
pero garçia e diego de trugillo 

e despues de lo suso dicho en veynte e syete dias del dicho 
mes de junyo e del dicho año el dicho señor licenciado juez. 
suso dicho para averiguaçion de las palabras que le dixo rodri-
go de contreras pidiendo justicia hizo pareçer ante sy a Juan 
hernandez carpintero de lo blanco de lo  qual  tomo e reçibio ju-
ramento en forma de derecho so virtud del  qual  le mando diga 
e declare sy pidiendo Justicia antel dicho rodrigo de contreras 
sy el dicho rodrigo de Contreras le dixo que le  avia  de hazer 
dar çient agotes e que otras palabras ynjuriosas le dixo el di-
cho rodrigo de contreras e otra presonas de su casa dixo que lo 
que pasa es que puede ayer quatro años poco mas o menos que 
este testigo fue a la abdiençia real de panama a pedir su jus-
ticia e sobre ciertos pesos de oro que le tomo luys de guevara 
y asy mysmo sobre cierto trabajo que le debia de unas casas 
queste testigo le hizo /f.° 131 v.°/ y que los señores de la ab-
diençia real le dieron una carta de recebtoria para hazer çierta 
provança e a sy mysmo porque este testigo se  temia  le pren-
diesen e matasen en razon dello le dieron una provysion de se-
guro y este testigo vino con ello a esta çibdad y lo fue a note-
fycar a rodrigo de contreras como  governador  y el dicho rodrigo 
de contreras las tomo e dio a martyn mynbreño su escrivano 
questava presente y no hizo nyngund caso dellas antes el dicha 
rodrigo de contreras le dixo a este testigo que le  daria  Cien. aço-
les con las provysiones colgadas del pesqueso e diziendole asy 
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mysmo  de bellacos y otras palabras ynjuriosas a lo  qual estava 
 presente gonçalQ fernandez e alguzil e alonso çervigon y el di-

cho gonçalo fernandez le dixo a este testigo que aquellas pro-
vysiones que a quarto las  davan  e que se anduviese con sus 
sellos que delios comerla e que sy se las pusiesen al pescueço 
e le diesen Cien agotes e que no yria a la abdiençia real y el 
dicho alonso çervigon arremetio a este testigo y le puso las ma-
nos en los pechos e le dixo muchas palabras a este testigo muy 
ynjuriosas amenazandole e que otro  dia  el dicho alonso çervigon 
le desafyo y echo mano /f.° 1321 a bna espada e le tiro muchas 
cuchilladas estando este testigo a su puerta y sallo el dicho gon-
çalo fernandez alguzil y martyn mynbreño criados del dicho ro-
drigo de Contreras y el dicho gonçalo fernandez arremetio a este 
testigo y llamandole de borracho y muy borracho lo llevo a la 
carçer a enpujones y le tomo su espada con su talabarte y nun-
ca mas se la bolvio e questuvo preso muchos dias despues el 
dicho rodrigo de contreras le solio a ruego de diego nuñez te-
llez y de otros y le saco por condiçion que no  avia  de quexar 
del dicho alonso çervigon e que asy salio este testigo de la dicha 
carçer y se fue huyendo a la abdiençia real de panama a pedir 
su justicia e alla querello del dicho rodrigo de contreras e gon-
çalo hernandez y çervigon e no pudo hazer la provança porque 
no a osado venir a esta çibdad hasta que vino a pedir su justicia 
contra los suso dichos e que vino con el licenciado pineda juez 
de comysion e agora es venido a pedir justicia contra los suso 
dichos enesta resydençia que se les toma e que paso y le dixe-
ron otras muchas ofensas e agravios y molestias y preseguido 
de ocho años a esta parte de que a pedir su justicia e como 
tiene dicho en esta resydençia e en la dicha provysion de 
/f.° 132 v.°/ de seguro no se cunplio porque luego aquel dicho 

 dia  fue molestado e deshonrrado del dicho rodrigo de contre-
ras e gonçalo fernandez e álonso çervigon e luego otro  dia  le 
acochillo el dicho alonso çervigon e fue preso e molestado este 
testigo como tiene dicho 

fue preguntado que diga e declare ques lo que paso sobre 
no obedeçer luys de guevara una provysion real de su magestad 
con que fue requerido dixo que nunca este testigo le a visto 
notefycar nynguna provysion al dicho luys de guevara e questo 
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'es lo que sabe e pasa para el juramento que hizo e dixo que no 
-sabe escrevir e yo el eserivano lo señale con my rubrica y señal 
y el dicho Juan fernandez lo señalo asy mysmo 

juro en veynte e ocho de Junyo de myle e quinyentos e qua-
renta e quatro años testigos que lo vyeron jurar francisco ra-
myres e diego de trugillo 

el dicho francisco sanches ve- 
zino  de la çibdad de granada tes- 
tigo reçibido en esta razon avyen-

do jurado en forma de derecho e syendo preguntado por el dicho 
ynterrogatorlo dixo lo syguiente 

I. a la primera pregunta dixo que conoçe al dicho rodrigo 
de contreras y a luys de guevara su tenyente y a pedro de los 
nos e que asy mysmo conoçe a los alguziles que  an  sydo  que 
son mescua alonso ortiz e gonçalo hernandez e  It"  1331 castrillo 
e a badajoz e a salazar alguziles que  an  sydo  e a otros que no 
se acuerda este testigo e que conoçio a martyn mynbreño e co-
noçio a diego sanches e francisco ruyz e salvador de medina e 
que conoçe a los regidores que  an  sido en la çibdad de granada 
e desta çibdad que por ser cadañeros no se acuerda de sus non-
bres - 

fuele  preguntado sy es enemygo de lo (sic)  suso dichos e de 
alguno delIos o sy le tiene odyo o enemystad e sy le  an  casti-
gado por algunos delitos e sy por alguno delIos fue condenado 
en alguna cabsa çevil o crimynal dixo queste testigo despues 
quel dicho rodrigo de contreras vino a esta provinçia no a es-
tado byen con el por sus cosas e ynjusticias e byendo e cono-
çiendo del que no  usava  de buen juez e que con el dicho pedro 
de los nos este testigo no a estado mal ny a estado mal con el 
ny le a deseado mal mas que podra ayer un año que le prendio 
e hizo Ciertas synjusticias lo  qual  pide en esta resydençia e 
que contra el dicho Iuys de guevara este testigo no a estado byen 
ny lo esta porque a visto que a usado mal del oficio que a te-
nido de tenyente y a sydo enemygo de muchos vezinos desta 
provinçia e les a fecho agravios por contentar al dicho  gover-
nador  porque este testigo a conoçido de lo que  dize  e oues de 
hedad de mas de quarenta años e que por eso no dexara de de-
ir verdad de lo que en este caso supiere 

46  
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II. /f.° 133 v.°/ a la segunda pregunta dixo que no a visto 
este testigo nada de lo contenido en la pregunta 

III. a la terçera pregunta dixo que lo que desta pregunta 
sabe es queste testigo a visto que al tienpo quel dicho rodrigo 
de contreras vino a esta provinçia por  governador  enella  anda-
van frayles de la orden de santo domingo convertiendo e predi-
cando a los dichos yndios con los quales el dicho rodrigo de con-
treras tuvo pasiones hasta tanto que les hizo yr y se fueron 
desta provinçia por su cabsa de lo  qual  este testigo hizo rela-
çion en la abdiençia real de santo domingo la  qual  proveyo 
provysiones  sobre ello de la  qual  el dicho rodrigo de contreras 
suplico a lo queste testigo se quiere acordar lo  qual  pareçera 

 por la dicha provysion real questa en el libro de cabyldo de 
la çibdad de granada e que despues aca este testigo nunca a 
visto que nyngunos religiosos anduvyesen a conventir a los di-
chos naturales ny lo a bido en la çibdad de granada mas de que 
a oydo dezir que en esta çibdad a abido en algunos pueblos 
clerigos para ello pero que no cree este testigo que los derigos 
se ponen en trabajar en el yndustriar los dichos yndios como 
los frayles e questo es lo que sabe e se acuerda desta pregunta. 

II!!. a la  quarta  pregunta dixo que sabe que despues quel 
dicho rodrigo de Contreras es  governador  no a avido tal hierro 
ny se  an  herrado 

V. /f.° 1341 a la quinta pregunta dixo que lo que desta pre-
gunta sabe es que nunca desde quel dicho rodrigo de contreras 
es  governador  nunca a visto ny oydo dezir que¡ dicho rodrigo 
de contreras ny otra persona con su licencia aya vendido pieças 
libres e que a  oydo dezir quel dicho luys de guevara vendio 
çierta yndia o yndias libres pero que no se acuerda a quyen lo 
oyo ny como lo oyo e queste testigo a  oydo dezir quel dicho ro-
drigo de contreras e luys de guevara  an  dado licencias para que 
se lleven pieças libres y esclavos al peru e a otras partes e 
queste testigo no sabe en particular quyen las aya llevado mas 
de que es publico y notorio quel dicho rodrigo de contreras al 
tienpo que fue al desaguadero llevo y consintio llevar a los que 
con el fueron muchas pieças en cantidad que al pareçer deste 
testigo serian mas de quinyentas pieças porque este testigo yen-
do por el dicho desaguadero a costa rica hallava por los ca- 
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mynos  y montes muchas pieças de yndios e yndias que se ve-
fian huyendo de donde  estava  el dicho rodrigo de contreras y 
este testigo truxo delios a esta provinçia syete o ocho y a otros 
dio de comer en los camynos y que no se acuerda la cantidad 
que heran e que al tienpo queste testigo yba por el dicho desa-
guadero por mandado de su magestad con jente e navios algunos 
/f.° 134  v.°I  de la dicha jente  llevava  algunas pieças las quales 
este testigo  avia  depositado para las bolver a esta provinçia e 
diego de contreras como tenyente del dicho rodrigo de contre-
ras las tomo en la mar del norte e no sabe este testigo lo que 
dellas se hizo segund pareçera por un mandamyento questa en 
poder deste testigo el dicho diego de contreras e asy mysmo sabe 
este testigo que al tienpo quel dicho diego machuca de çuaço fue 
por capitan por el dicho rodrigo de contreras el dicho rodrigo 
de contreras y su tenyente gregorio de caballos repartieron por 
los vezinos de la çibdad de granada que cada un diese tantas 
pieças de yndios e yndias para que llevase la jente que n'a con 
el dicho diego machuca y que a este testigo le echaron que 
diese syete yndios e yndias de su repartimyento las qualeš dio 
por mandado del dicho gregorio de cavallos y que no sabe este 
testigo ayer buelto todas e sy  an buelto  que no las conoçe por, 
que muchas dellas se murieron y las otras que quedaron lleva-
ron españoles que fueron ala provinçia de guatemala e questo 
se le acuerda e sabe desta pregunta 

VI. a la sesta pregunta dixo que lo que desta pregunta sabe 
es queste testigo a visto e conoçido quel dicho rodrigo de con-
treras e luys de guevara  an disymulado  e disimulavan con sus 
amygos y criados de no /f.° 135/ castigar los delitos que come-
tian como hazian contra las presonas questavan que les hazian 
proçesos y les prendian e despues que se hazian amygos con 
ellos se quedavan los dichos proçesos syn sentençiar como  hi-
zieron  con este testigo los dichos rodrigo de contreras e luys de 
guevara que proçedieron contra el e lo tuvieron preso en esta 
çibdad e despues le soltaron syn sentençiallo e despues dende 
a mucho tienpo adelante por ynportunidad deste testigo lo  sen-
tençio  el dicho luys de guevara e lo dio por libre y quito e asy 
mysmo el dicho rodrigo de contreras truxo preso de la çibdad 
de granada a esta çibdad a Juan de moguer vezino della e a 
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otros que este testigo no se acuerda e no lo sentençio segund 
este testigo lo oyo dezir y questo sabe y se le acuerda desta 
pregunta e que asy mysmo sabe que a un  roman  que vino a esta 
provinçia para yr al desaguadero syn ser conquistador ny po-
blador le dio el dicho rodrigo de contreras un repartimyento de 
yndios en la çibdad de granada los quales este testigo se los 
vido tener e poseer al dicho  roman  e que despues el dicho ro-
man  los vendio a un hoyos criado del dicho rodrigo de contre-
ras e fue publico e notorio en la çibdad de granada que le dieron 
los dichos yndios /f.° 135 v.°/ porque no acusase a alonso de ha-
rosco criado del dicho rodrigo de contreras porque le  avia  dado 
una cochillada por la cara estando durmyendo de noche e por-
que le perdonase se los dio e questo sabe desta pregunta 

VII. a la setima pregunta dixo que lo que desta pregunta 
sabe es que despues quel dicho rodrigo de contreras vino a esta 
provinçia por  governador  este testigo no a entrado ny a estado 
en el cabyldo de la dicha çibdad de granada por quel dicho go-
vernador no a estado byen con este testigo pero que a oydo de-
zir a los regidores de la çibdad de granada algunos delios que 
despues quel dicho rodrigo de contreras vino por governador a 
esta provinçia nunca  an  tenido libertad para hazer sus ofycios 
libremente syno que syenpre  an  hecho lo quel dicho rodrigo de 
contreras e su tenyente  an  querido e que sabe quel dicho rodri-
go de contreraä mando al cabyldo de la çibdad de granada que 
reçebiesen por escrivano a un francisco ruyz criado suyo y quel 
dicho cabyldo reçibio por fuerça e por graves penas que les puso 
porque este testigo oyo quexarse dello a algunos de los regido-  

- 

res e a ellos que a la sazon heran e que ansy lo tenyan tomado 
por testimonyo e que ansy mysmo sabe quel dicho rodrigo de 
contreras quito e deshizo el cabyldo questava fecho en la dicha 
çibdad deste año e hizo otro como  It°  136/ el quiso segund pa-
reçera por los libros del cabyldo a queste testigo se remyte e 
questo sabe desta pregunta 

VIII. a la otava pregunta dixo que lo que desta pregunta 
sabe es que al tienpo quel dicho rodrigo de contreras vino por 

 governador  esta provinçia luego  començo  a quitar e quito mu-
chos yndios de repartimyento especialmente a este testigo quito 
doss plaças de yndios syendo uno delio primeros conquistado- 

 
- 
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res e pobladores desta provinçia y los dio a un Juan perez de 
astorga amygo del dicho tesorero pedro de los nos que por su 
yntençion  diz  que se los dio y los otros dio a un andres de Se-
govia criadd de su suegro del dicho rodrigo de contreras pre-
sonas que no los avían servido ny mereçido en la tierra y asy 
mysmo vido este testigo como el dicho rodrigo de contreras 
quito a bartolome tello una  plaça  que se  dize  de monbacho y los 
tomo para sy el dicho rodrigo de contreras e despues los dio a 
un hijo suyo nyño que en su poder thenian e agora tiene que 
vino con el dicho rodrigo de contreras al tienpo que vino a esta 
provinçia y asy mysmo este testigo vido como quito a francisco 
romero _ques de los primeros conquistadores e pobladores de la 
çibdad de granada e del primero que se hizo en nycoya e los 
dio al dicho bartolome tello por le contentar por el dicho pueblo 
de monbacho que le quito segund que fue publico y notorio y 
asy mysmo vido este testigo como Quito çiertos yndios el dicho 

 governador  a myguel lucas difunto que fue uno de los primeros 
conquista- /t° 136 v.°/ dores e pobladores desta provinçia y los 
dio a un albar garçia que fue su escrivano syn lo ayer mere-
çido ny servido en la tierra y asy mysmo vido este testigo que 
quito los yndios a hernan nyeto que fue poblador y conquista- 
dor desta provinçia y los dio a un  miguel diaz  su ýntimo amygo 
syn lo ayer servido ny mereçido en la tierra y asy mysmo vida 
este testigo como quito los yndios de la  plaça  de tostega a juan 
vazquez de avila vezino e casado e presona honrrada y los dio 
a un diego nuñez de mercado criado de su muger del dicho ro-
drigo de contreras syn los ayer servido ny mereçido y que en 
quanto a las 1  vecaçiones que  an  vacado en esta provinçia el di-
cha rodrigo de contreras a dado la mayor parte a su muger e 
hijos e primos e parientes y criados e paneaguados en lo qual no 
a tenido respeto a las mugeres que  an  quedado bibdas e hijos 

de los que  an  dexado  hijos por su fyn y muerte espeçialmente 
a su muger de pero lopez e a su muger de gonçalo de ribera e 
yseo de santiago su muger de mateo de lescano e a su muger 
de lorenço viñas e a otras personas queste testigo no se acuer-
da e que sabe este testigo por provysiones que a visto de su 
magestad e en la provysion que su magestad haze merced de 
fazer  governador  al dicho rodrigo de contreras este testigo lo a 
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visto e tuvo en su poder y enella  le manda que en lo que ovyere 
de poblar e conquistar e repartir en esta provinçia tenga respe-
to primeramente a los primeros conquistadores /f.° 1371 y po-
bladores y le reparta e haga ventaja en lo que obyre de repar-
tir en la tierra segund que mas largamente en la dicha provy-
sion se contiene ã queste testigo se refyere e questo sabe desta 
pregunta y no otra coba 

IX. a la novena pregunta dixo que lo que desta pregunta 
sabe es queste testigo a tratado ante el dicho rodrigo de con-
treras Ciertos pleytos y que muchas vezes le hallava tan airado 
e apasionado espeçialmente sobre el pleyto que antel truxo de 
los yndios que le quito que no osava pedir su justicia como la 

 avia  de pedir e porque un  dia  este testigo hizo un Cierto reque-
rimyento estando en la çibdad de granada en presençia de la 
mayor parte del pueblo el dicho rodrigo de contreras trato a 
este testigo muy mal de muy malas palabras y le mando alli 
llevar a la carçer publica donde le tuvo muchos dias preso syn 
le fazer abdiençia ny dar cabsa de su prision e sy no fuera por 
çiertos religiosos domynicos tratara mal a este testigo y lo solto 
debaxo de fyanças y asy se esta hasta el  dia  de  oy  como pa-
reçera por el proçeso por donde le quito los yndios a este tes-
tigo e asy mysmo vido que a hernan alvarez por que le presento 
çierto requerimyento escrito por diego  sanchez  lo hizo prender 
e tuvo preso e ques publico e notorio que con las presonas ques

-tava  mal los tratava mal e muchos la dexavan de pedir su jus-
ticia por temor de no ser /t' 137 v.°/ molestados ny fatigados 
y asy mysmo oyo dezir que su tenyente luys de guevara  avia 

 prendido e iratado mal a cristoval bravo vezino de granada por 
çierto requerimyento o escrituras que delante del presento y 
questo es lo que se acuerda y sabe desta pregunta 

X. a la deçima pregunta dixo que no la sabe 
XI. a la honzena pregunta dixo queste testigo no a visto 

despues quel dicho  governador  rodrigo de contreras a  governa
-do en esta provinçia quel ny su tenyente hayan fecho visyta 

ny visytado los pueblos poblados despafioles desta provinçia por-
que sy los oviera visytado este testigo lo ovyera visto e questo 

sabe desP pregunta 
XII. a las doze preguntas dixo que no la sabe 
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XIII. a las treze preguntas dixo que  dize  lo que dicho tiene 
en la pregunta antes desta e que a eilo se afirma 

XIIIi.  a las  catorze  preguntas dlxo que no la sabe 
XV. a las  quinze  preguntas dixo que no la sabe 
XVI. a las diez y seys preguntas dixo que no la sabe 
XVII. a las diez y syete preguntas dixo que en la çibdad 

de granada echan a los delincuentes en la fortaleza presos e 
que sabe que en esta çibdad ay carçer e prisiones y alcayde y 
que lo demas en la pregunta contenido no lo sabe 

XVIII. a las diez y ocho preguntas dixo que sabe este tes-
tigo que en la çibdad de granada no ay tal arca porque sy la 
•ovyera este testigo lo supiera e la ovyera visto y que sy en 
esta çibdad la ay o no queste testigo no lo sabe 

XIX. a las diez y nueve preguntas dixo que no la sabe. 
XX. /f.° 1381 a las veynte preguntas dixo que no la sabe. 
XXI. a las veynte e una preguntas dixo que no la sabe. 
XXII. a las veynte e dos preguntas dixo que no la sabe. 
XXIII. a las veynte e tres preguntas dixo que no la sabe. 
XXIII!. a las veynte e quatro preguntas dixo que no la sabe. 
XXV. a las veynte e çinco preguntas dixo que no la sabe. 
XXVI. a las veynte e seys preguntas dixo que no la sabe. 
XXVII. a las veynte e syete preguntas dixo que no la sabe. 
XXVIII. a las veynte e ocho preguntas díxo que no la sabe. 
XXIX. a las veynte e nueve preguntas dixo que ya este tes-

tigo tiene declarado sobre esta pregunta todo lo que sabia a que 
se refyere 

XXX. a las treynta preguntas dixo que nunca tal a visto 
este testigo hazer al dicho  governador  y sus tenyentes lo en la 
pregunta contenido en esta çibdad y en la de granada aunque 
fuera cosa justa que se ovyera hecho como la pregunta lo  dize.  

XXXI. a las treynta e vna preguntas dixo que nunca este 
testigo a visto fazer tal cosa en esta çibdad y en la de granada. 

XXXII. a las treynta e dos preguntas dixo queste testigo 
no a visto nynguna cosa de lo contenido en la dicha pregunta. 

XXXIII. a las treynta e tres preguntas dixo que este tes-
tigo a oydo dezir a muchas presonas que no se acuerda de sus 
nonbres lo contenido en la pregunta 

XXXIV. a las treynta e quatro preguntas dixo que lo que 
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desta  pregunta sabe es que avyendo este testigo apelado de çierL. 
ta sentençia quel dicho rodrigo de contreras dio podra ayer ocho 
años poco mas o menos contra este testigo sobre los yndios que 
le quito de la  qual diçha sentençia  este testigo apelo para ante 
su magetad e le /f.° 138 v. °/ requirio al dicho rodrigo de con-
treras que le diese licencia para yr en grado de apelaçion el qual 
dicho rodrigo de contreras !e  denego  la dicha licencia  ponien-
dole escusas yndividas  e por otros requerymientos que sobre ello 
le hizo dixo a mateo de lescano alcalde que me dexase yr en un 
barco questava a la sazon presto e por otro cabo hablo a un 
alcantara botello este testigo que hera yntimo amygo del dicho 
rodrigo de contreras y a el licenciado cavallos y a otras presona 
que no se acuerda que le inpidiesen la yda los quales trabaja-
ron con este testigo que no fuese en la demanda que yba y este 
testigo !es dixo que asy lo haria e para otro cabo se enbarco 
e fue desta provinçia a pedir su justicia e que asy mysmo que-
riendo este testigo yrse a quexar a la abdiençia de panama so-
bre Cierta fuerça quel dicho rodrigo de contreras hizo a este tes-
tigo en que no fuese a socorrer a hernan sanches de badajoz con 
provysiones que para ello tenia este testigo de la abdiencia real 
de panama el dicho rodrigo de contreras mando quitar todos 1os 
navios que a la sazon estavan en el puerto del realejo desta pro-
vinçla todas las velas e timones contra la voluntad de sus due-
ños y las metieron en la tierra dentro porque este testigo no 
fuese a dar mandado a la dicha real abdiençia de la dicha fuer - 

e como el dicho rodrigo de Contreras yba a prender al dicho 
hernan sanches de badajoz a costa rica donde  estava  poblando 
por mandado de la dicha abdiençia real de panama como lo 
prendio y byendo /f.° 139/ este testigo la fuerza que se !e ha-
zia e que no tenia nyngund remedio para dar el dicho manda-
do para que se escusase la dicha prision conpro un flavio a 
un andres de sevilla e hizo fazer de noche un timon e con Cier-
tos  pedaços  de vela saco el dicho navio e fue a dar el dicho 
mandado y luego se dio libertad e tomaron las velas e timones 
a las personas que se !os tenian tomado e questo es lo que des-
ta pregunta sabe e se acuerda este testigo desta pregunta 

XXXV, a las treynta e çinco preguntas dixo que  dize  lo 
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que dicho tiene en las preguntas antes desta a que se refyere y 
questa es la verdad 

preguntado por las preguntas de los regidores y syendole ley-
das todas dixo que lo que dellas sabe es que en la çibdad de 
granada no guardan las ordenanças en hazer cabyldos ny jun-
tarse a el conforme a las dichas ordenanças porque este testigo 
a tenido las ordenanças en su poder y que sy en esta çibdad se 
haze o no este testigo no lo sabe e que lo demas en las dichas 
preguntas contenido este testigo no lo sabe 

preguntado por las demas preguntas de los escrivanos e pro-
curadores e las demas contenidas en el dicho ynterrogatorio e 
syendo leydas todas dixo que este testigo no se acuerda nyngu

-na  cosa de lo en ellas contenidos y que sy se acordare que lo 
declarara e questa es la verdad e lo que deste caso sabe para 
el juro que hizo e firmolo de su nonbre francisco sanches 

/f.° 139 v.°/ e despues de lo suso dicho en veynte e seys dias 
del dicho mes de junyo del dicho año yo el dicho escrivano por 
comysion del dicho licenciado por estar retraydo el dicho hernan 
cao tome e reçibi juramento en forma de derecho del dicho  her

-nan  cao  so virtud del  qual  le fue mandado que sy obo quistion 
con un tomas valençiano calçetero estando en el realejo e le  hi

-rio  el  qual  dixo  que puede ayer un mes y medio poco mas o 
menos que¡ dicho valençiano le fue a desafyar a este declaran-
te a su posada y le dixo que s&fuese a matar con el y este de-
clarante dixo que no quena y que riñeron y echaron mano a 
las espadas e que no sabe ay le hirio preguntado que quyen te-
nya la admynistraçion de la justicia en esta çibdad dixo que ro-
drigo de contreras fue preguntado que sy despues vino a esta 
çibdad y se 'anduvo paseando por ella y no fue preso dixo ques 
verdad que myguel martyn tenyente en el realejo conoçio de la 
cabsa e fueron amygos e que no fue sentençiado e que despues 
vino a esta çibdad y se a andado paseando por ella e questa es 
la verdad para el juramento que hizo e firmolo hernan eso al-
guzil mayor desta çibdad e .a (sic)  buestro lugartenyente en el 
dicho ofycio yo vos mando que traygays ante my personalmente 
al tesorero pedro de los nos e a peró orejon e a diego nuñez de 
mercado e a  roman  e a francisco nuñes e a juan gallegos e  gar-

çia  del castrillo e al capitan castañeda a alferez  It.0  1401 e an- 
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ton darcos e a hernan cao e a nuño de guzman e a valençiano 
e a myguel lucas e marcos gentino e a juan alonso e a hernan 
alvarez e a villalobos e a diego nuñez e a Juan hernandez e a 
pero mendes escrivano e a hernando del castillo por quanto yo 
me quiero ynformar dello en çiertas cosas que convyenen al 
serviçio de su magestad fazer en esta çibdad de leon a veynte e 
un dias del mes de junyo de myle e quinyentos e quarenta e qua-
trp años el licenciado diego de herrera por mandado de su mer-
ced luys perez escrivano de su magestad 

en la çibdad de leon a veynte e dos dias del mes de Junyo 
e del dicho año ante el dicho señor licenciado e ante my el di-
cho escrivano e testigos de yuso escriptos pareçio presente  bal

-tasar alvares alguzil e dio fee que por virtud del mandamyento 
de su merced a buscado algunos de los en el contenidos para 
los traer ante su merced como esta mandado por su merced y 
que no los ha hallado en esta çibdad que son los syguientes: 

pedro orejon questa  en el peru  
roman  en las mynas de leon 
yten  francisco nuñes ques ydo a la çibdad de graçias a dios. 
el capitan castañeda questa en las mynas de leon 
alferez que no se sabe dende esta 
anton darcos  que no se sabe donde-esta 	- - 
hernan cao questa retraydo 
nuño  de guzman questa en el peru 
myguel lucas ques  difunto 
marcos gentino ques difunto 	- 
hernan alvarez ques  muerto 
/f.° 140 v.°/  villalobos questa en la villa de  sant  salvador. 
diego nuñez de mercado questa en castilla 
juan hernandez questa  en la çibdad de granada 	- 
los quales dixo que a buscado en esta çibdad y a sydo yn-

formado de muchas personas questan donde tiene declarado y 
que no pueden ser avidos en esta çibdad e lo, firmo de su non-
bre testigo diego sanches escrivano de su magestad e francisco 
ramyres baltasar alvares 

a de yr luys perez escrivano de su magestad e tomar jura-
mento en forma de derecho a rodrigo de contreras que  mani

-fyeste  ante su merced todas las provysiones e mandamyentos y 
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çedulas  de su magestad e de su real consejo que am venido y 
le  an  sydo  enviadas en todo el tienpo que a governado y lo mys-
mo se tome a luys de guevara y al tesorero y lo que dixeren 
lo absiente por abto 

asy mysmo  a de tomar juramento a francisco ruyz e pero 
mendez escrivano y al dicho rodrigo de contreras so cargo del 

 qual  digan e declaren sy tienen o saben de qualquyer manera 
quyen los tenga o en cuyo poder otrçs proçesos crimynales mas 
de los que  an  dado esto se entiende quel alguazil mayor vaya 
con voz y entranbos a dos tomeys todos los proçesos de los di-
chos escrivanos y los mireys sy ay otros proçesos crimynales 
mas de los que  art  traydo  e despues de fecho esto hareys el ju-
ramento que arriba esta dicho 

asy mysmo notifycareys  al dicho escrivano de consejo que 
son o  an  sydo  que muestren ante my todas las /f.° 141/ provy-
siones o çedulas de su magestad e de su consejo que se  an  tray

-do al dicho cabyldo e todas las ordenanças que tienen fecha para 
esta çibdad e su provinçia 

tomareys  juramento a rodrigo de contreras que declare e 
muestre todas las ynstruçiones que tiene de su magestad e de 
-su real consejo asy para proveer yndios como para lo demas - 

asy mysmo bareys  traer luego el arca donde  estan  las escri-
turas e proçesos que pasaron ante martyn mynbreño e ante otros 
escrivanos que  an  sydo  para lo  qual  asy hazer  vos lo cometo e 
doy poder conplido segund que de derecho se requyere e para 
que podays tomar juramento a qualquyer personas e personas 
sobre lo suso dicho fecho en leon a veynte de juno de myle e 
quinyentos e quarenta e quatro años testigos que fueron pre-
sentes a la dicha comysion diego sanches e andres de  mesquita 

 el licenciado diego de berrera por mandado de su magestad !uys 
perez escrivano de su magestad 

en la çibdad de leon en veynte días del mes de junyo e del 
dicho año andres de  mesquita  alguzil  mayor por virtud de la 
comysion dada por el dicho señor licenciado tomo e reçibio ju-
ramento en forma de derecho del dicho rodrigo de contreras so 
virtud del  qual  se le mando aclare todas las Drovysiones yns-
truçiones e mandatos de su magestad que le  an  venido o tray-
do qualesquyer personas y en particular como en general tocan- 
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tes a la governaçion de /f.° 141 v.°/ esta provinçia que le ayan 
notefycado o tenga en su poder desnues ques  governador  y le 
dieron en castilla el  qual  dixo asolvyendo  al dicho juramento 
•dixo quel no se acuerda de mas provysiones que las que tiene 
dadas e que de aqui al domingo en lodo el  dia  requerira  todas 
sus escrituras e que sy algunas hallare que las venia manyfes-
tando e aclarando 

fuele  mandado so cargo del dicho juramento que diga e de-
clare que proçesos crimynales o çeviles tiene en su poder que 
pasaron ante qualesquyer escrivanos que ayan sydo desta go-
vernaçion o los tiene en su poder o sabe quyen los tenga el  qual 

 so cargo del dicho juramento que tiene fecho dixo queste de-
clarante no tiene memoria de proçeso nynguno queste en su po-
der e que cada e quando que vinyere a su notiçia los declarara 
ante su merced e que no sabe que los tenga otra Dersona a lo 
queste declarante se acuerda syno son los escrivanos ante quyen 

 an  pasado o ayan suçedido en sus ofycios e cuesta es la verdad 
para el juramento que hizo y que en quanto a las provysiones 
que le  an  notefycado  los escrivanos ante quyen pasaron  daran 

 quenta dellas rodrigo  de contreras - 
e despues de lo suso dicho este dicho  dia  mes e año suso 

dicho fue reçibido juramento en forma de derecho de luyiI de 
guevara vezino desta dicha çibdad so virtud del  qual  le fue man-
dado declare todas las provysiones e ynstruçiones ¡f.° 1421 que 
tenga de su magestad e para proveer yndios el  qual  asolvyendo 

 el dicho juramento dixo que dende el tienpo que fue tenyente 
nunca le vino provision que vinyese particular a el e que sy 
algunas vinyeron fueron para el cabyldo y que alli pareçeran 
algunos particulares de personas que se las tornavan a llevar y 
que en el tienpo que fue tenyente nunca proveyo nyngunos yn-
dios por vía de vacos syno deposytados hasta tanto quel  gover-
nador  vinyese  para que los proveyese e asy quando venia el 
dicho  governador  los proveya a quyen quena fue preguntadi 
que diga so cargo del juramento y aclare sy tiene en su poder 
algunos proçesos çeviles o crimynales que ayan pasado ante qua-
lesquyer escrivanos desta governaçion o sobe quyen los tenga 
el  qual  dixo quel  no tiene en su poder proçeso nynguno çevil 
ny crimynal ny sabe quyen los tenga svno son los cscriva nos 
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ante quyen pasaron o en quyen suçedieron los ofycios despues 
e questo es la verdad para el juramento que hizo e firmolo de 
su nonbre luys de guevara 

e despues de lo suso dicho en la dicha çibdad de leon veynte 
dias del dicho mes de junyo del dicho año de myle  y  quinyen-
tos y quarenta e quatro años su merçed reçibio juramento en 
forma de derecho del dicho pedro de los nos so cargo del su 
merced le mando aclare y esiba ante todas las provvsiones que 
le  an  venido de su /f.° 142 v?/  magestad e ynstruçiones e poder 
por donde a proveydo los yndiqs que  an  vacado el  qual  so cargo 
del dicho juramento que fizo que en todo el tienpo que fue  go-
vernador  ny tenyente no se acuerda que le haya venido otra pro-
vysion de su magestad ny otra tiene en su poder syno es una (le 
la abdiençia de panama para prender al bachiller mendavia e 
otra para pregonar el jubileo el  qual  proveer de los yndios lo a 
fecho por poder el  governador  y esta asentado en el libro del 
cabyldo e questa es la verdad para el juramento que hizo e f ir-
molo y otra çedula para envyar un frayle a castilla pedro de los 
nos 

e despues de lo suso dicho en veynte e un dias del dicho mes 
de junyo e del dicho año pareçio presente el dicho rodrigo de 
contreras y declarando el dicho juramento dixo que no a hallado 
mas provysiones de las que ayer dio e  mostro  a my el dicho 
escrivano e otra en que su magestad manda que las bulas apos-
tolicas sean obedeçidas e no conplidas cues traslado e no a ha-
llado el original e que ay otras provysiones hallare las manifes-
tara  ei vinyendo  a su noticia so cargo del juramento que tiene 
fecho testigo francisco ruyz e diego  sanchez  /f.° 143/ alguazil 
mayor desta çibdad e vuestro lugartenyente yo vos mando que 
traygays ante my presonalmente a diego  sanchez  e alonso çer-
vigon e a juan estèban e roça e a juan de la calle e a buytrago 
e a obiedo de los quales me quiero ynformar de Ciertas cosas 
tocantes al serviçio de su magestad y execuçion de su justicia 
e fecho a  catorze  de jullio de myle y quinyentos e cuarenta y 
quatro años el licenciado diego de herrera por mandado de su 
înerçed luys perez escrivano de su magestad 

en la çibdad de leon en  quinze dias  del mes de jullio de 
mvle e quynientos e quarenta e quatro años ante el dicho señor. 
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licenciado e ante my el dicho escrivano pareçio presente balta--
sar alvarez alguazil e dixo que por virtud deste mandamyento a: 
buscado a los en el contenido e que no a hallado syno a alonso. 
çersrigon e Juan de .  Ja calle questan al presente en esta çibdad e 
los demas  estan absentes desta çibdad  e no  estan enella  y el 
dicho buytrago es muerto testigo francisco ramyres e diego de 
truxillo luyes perez escrivano 

e despues de lo suso dicho en la dicha çibdad de leon  ca-
torze dias  del mes de jullio del dicho año el dicho señor juez 
para averiguaçion de lo quel dicho martyn desquivel fator e 
veedor de su magestad declaro en la  catorzena  pregunta que pi-
dio a luys de guevara tenyente de  governador  que diese licen-
cia a este testigo para que /f.° 143 v.°/ que le ayudase y acon-
sejase para pedir ciertas cosas que convenian a la hazienda real 
e le avía denegado la dicha licencia hizo pareçer ante sy al 
dicho diego  sanchez  del  qual  fue reçibido Juramento en forma 
de derecho e avyendo prometido de dezir verdad e syendole ley-
do lo declarado por el dicho fator dixo queste testigo no se 
acuerda byen ayer pasado lo que declara el dicho fator en la 
dicha  catorzena prcgunta  mas de que le pareçe a este testigo 
que! dicho fator le dixo a este testigo que  avia  pedido la dicha 
licencia al Wcho luys de guevara e que no se la  avia  querido dar 
e que le parece a este testigo que a muchos dias que se lo dixo. 
mucho antes quel dicho fator dixese en esta cabsa su dicho pero 
que se remyte a lo que pareçera por testimonio del escrivano e 
questa es la verdad so cargo del dicho juramento que hizo e 
firmolo diego  sanchez  

e despues de lo suso dicho en la dicha çibdad de leon  quinze 
dias  del dicho mes de jullio del dicho año el dicho señor licen-
ciado juez suso dicho para averiguaçion de lo que dixo juan de 

 salamanca  en!  las treynta e quatro preguntas sobre quyen fue-
ron a guardar el puerto de manyai  e  por cuyo mandado hizo-
pareçer ante sy a Juan de la calle vezino desta dicha çibdad del 

 qual  tomo e reçibio juramento en forma de derecho so cargo-
del qua! !e mando diga e declare ques lo que sabe çerca de lo 
quel dicho /t.° 144/ juan de  salamanca  en las treynta e quatro 
preguntas en quanto  dize  que mandado de luys de guevara te-
ayente de  governador  envio al dicho  salamanca  e a otras preso- 
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nas  contenidas en su dicho al dicho puerto de manyaçi ques en 
esta provinçia a prender a francisco  sanchez  e a otras presonas 
que se querian yr en un barco a la abdiençia de panama a que-
xarse de rodrigo de contreras e por estorbarlas que no fuesen a 
pedir su justicia yban los suso dichos a los prender por man-
dado del dicho luys de guevara dixo que lo que sabe es queste 
testigo fue aperçibido por el alguazil desta çibdad que se dezia 
salazar el  qual  se absentado  (sic) para que fuese al dicho puerto 
de maniaçi con el alcalde pedro de buytrago ques difunto y que 
asy mysmo van con el dicho alcalde gonçalo cano e sebastian 
picado e juan de  salamanca  e garçia de roças e llegaron al es-
tero de manaçi y estuvieron esperando el dicho barco en que 
yban los suso dichos dos dias y una noche e que no los halla-
ron e se bolvieron fue preguntado por cuyo mandado fue el 
dicho alcalde e los que con el fueron dixo que a la sazon hera 
tenyente en esta çibdad luys de guevara y el dicho rodrigo de 
contreras no  estava  en esta çibdad syno en la çibdad de grana-
da e que no sabe por cuyo mandado fue el dicho alcalde sy fue 
por mandado del dicho rodrigo de contreras o del dicho luys de 
guevara e /f.° 144 v.°/ questa es la verdad para el juramento 
que hizo e firmolo de su nonbre juan de la calle 

va testado o  diz  a la e o dis e que no bino e o dis ocho e o 
dis vna e o dis si e o dis señor y va escrito entre renglones o 
dis juez e o dis sanches e o dis señor juez para averiguaçion del 

 qual  dicho vala e no enpesca e enmendado o dis e si e o dis don 
e o dis veynte e o dis doze e o dis es hizo e o dis ni e o dis un 
barco e o dis queste e o dis junyo vala e no enpesca 

e yo luys perez escrivano de su magestad e su notario publi-
co en la su corte y en todos sus reynos e señorios y escrivano 
de residençia en esta dicha provinçia de leon de nycaragua pre-
sente fuy a lo que dicho es e de mi se haze mynsion y de  man-

damyento  del muy magnifico señor licenciado diego de berrera 
oydor de su magestad e su juez de resydençia en esta provinçia 
hize sacar lo suso dicho e por ende fize aqui este myo signo 
ques atal. 

(signo) en testimonio de verdad 
luys  peres escrivano  de su magestad (rúbrica,. 
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DÍAS, Bartolomé: 36, 39. 
Diaz, Benito  (Venito):  32, 233, 261, 

317, 372, 373, 642, 675. 
Diaz, Juan: 307, 314, 320. 
DÍAZ, Miguel: 36. 155. 314. 725. 
DÍAZ DE  Buytrago,  Miguel: 112. 
DÍAZ DE  GABRILEÓN,  Alonso: 560. 

DÍAS DE HERRERO, Juan: 283. 

DIEGO (indio cacique): 211, 233. 
272. 292, 327. 351, 359, 425, 442, 
483, 484. 494, 495, 496, 497, 498. 
499, 500, 508, 509, 510. 511. 512, 
513, 514. 615 a 528. 

DIEz, Tobilla:  49. 
DINARTE. Bernaldo:  168, 169. 171. 

650. 651. 
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DOLANO,  Pedro: 192, 200. 
DOMÍNGUEZ, Alonso: 128, 130 147, 

164, 291, 416. 
DOMINGO (indio): 413. 
DUçAN,  Martín: 507, 537. 539. 
DURÁN, Francisco: 177, 181, 182. 
Durreta, Juan: 101, 108, 107. 108. 

112. 114. 116. 117, 120, 122, 124, 
126. 127, 128, 131, 132, 136. 137. 
138, 497. 

Duque,  padre: 300. 

Eçevoçulo (indio): 487. 
ELDEDIA (indio): 633. 
ELVIRIA  (india): 85. 

EQUEY  (indio): 484. 
ESPADERO,  Francisco: 561. 
ESPINO, Antonio: 560, 606. 635. 647 

658. 
ESTEBAN  (Estevan),  Juan: 4, 209, 

231, 269, 270, 271, 290, 291, 300. 
364, 365, 504, 594, 598. 609, 619, 
631, 733. 

ESTURIANO,  Sancho: 415, 417. 

FARFÁN,  Juan: 249, 360, 368, 560. 
FARFÁN DE BAVADILLA, Catalina: 

234, 371. 
FELIPA (india): 34. 
FELIPE, Alonso: 17, 34, 37, 40, 41, 

45, 191, 203, 393, 559. 
FERNÁNDEZ, Alonso:  70, 233. 
FERNÁNDEZ, Francisco: 39, 300. 
FERNÁNDEZ, Gaspar: 36. 
FERNÁNDEZ, Gonzalo (Gonçato):  1. 

4, 34, 36, 38, 40, 43, 64, 69, 99. 
101, 104, 115, 162, 189, 219, 244. 
277, 456, 467, 502, 503, 520, 657. 
680, 691, 720. 

FERNÁNDEZ, Juan: 6, 42, 43, 215, 
455, 457, 459, 460, 721. 

FERNÁNDEZ, Luis: 16. 
FERNÁNDEZ, Pedro: 36, 456, 459, 

460, 467. 
FIGUEROA, Alonso: 95, 267. 
Ferrol Juan de: 234, 293, 302. 

FLAMENCO.  Luys :.562, 563, 599. 
FLAMENCO. Pero: 668, 669, 690. 
FRANCISCA (esclava): 309, 711. 
FRANCISCO (indio): 39, 111. 
FRANCISCO, maese: 505, 698. 
FRANCISCO, padre: 42, 43 
FRANCISCO, piloto: 36. 
FRANCO, Alonso: 484. 
FUENMAYOR, Lic.:  22, 28, 31, 82, 95. 
FUENTES, Juan de: 179, 191. 625. 
FUNES, Alonso de: 135. 
FUNES,  Alonso de: 135. 

GALEAS,  Juan: 38. 
GALLARDO, Juan: 33. 
GALLEGO, Juan: 2. 68, 194, 233, 261. 

275, 307, 310. 317, 351, 473, 590, 
601, 609. 610, 623, 678, 68.1. 729. 

GARAVITO, Andrés: 269, 290. 
GARCIA, Alonso: 67, 
GARCÍA, Alvar  77, 132, 135, 136, 

137, 147, 148. 150, 152, 155. 414. 
415, 422, 428, 429, 435. 436. *130, 
658, 666, 676, 725. 

GARCÍA, Baltasar: 42, 43. 
GARCÍA, Cristóbal: 225. 228, 243, 

257, 281, 282, 298, 306, 313, 310, 
372, 373, 376, 398, 565,. 592. 617, 
621, 

GARCÍA, Juan: 36, 40. 218. 237. 277. 
330. 

GARCÍA, Pero: 168, 170, 174. 175, 
233, 398, 355, 567, 668, 719. 

GARCÍA ALONSO, Cansino: 508, 516, 
517, 519, 520, 521, 523. 

GARCÍA DEL CASTILLO:  38, 87, 127, 
171. 192, 198, 232, 260, 316, 343, 
492. 502, 503, 504, 554, 566, 876, 
710, 711, 713, 7. 

GARCÍA DE  Césédes:  179, 275. 
GARCÍA  Marqués,  Pero: 41. 
GARCÍA PACHECO, Pero: 505, 52õ, 

530. 
GARCÍA DE  Polanco: 678. 
GARCÍA DE ROCAS  233, 288. 690, 

www.enriquebolanos.org


GUEVARA. Vasco de: 462. 
GUTIÉRREZ, Andrés: 650. 
GUTIÉRREZ, Francisco: 233, 261, 

317, 467, 469, 470, 649. 
GUTIÉRREZ, Gonzalo  (Gonçalo):  349. 
GUTIÉRREZ, Juan: 36, 396, 397. 
GUTIÉRREZ,  Mari:  293. 
GUZGUETE,  Alonso de: 467, 470. 
GUZMÁN,  Hernando  de: 642: 
GUZMÁN. Juan  (Joan)  de: 36. 507: 
GUZMÁN, Leonor de: 128, 131. 
GUZMÁN.  Nuño  de: 34, 592, 601, 

606, 608, 640, 647, 700, 730.  

HARO. Hernando (Hernando  de  

HERMOSYNO.  Alonso: 233. 310, 595. 
HERNÁNDEZ: 566, .578. 
H ERNÁNDEZ, Cristóbal:.  428. 
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GARCíA SÁNCHEZ: 48, 50. 
Garçi DÍAS  (Bachiller): 440. 
GARFYAs:  697. 
GARRANCURRI,  Pedro: 42, 127, 136, 

137. 
GASPARILLO  (indio): 413, 426. 
GASTA.  Juan 593. 
GAYTÁN, Diego: 42. 43, 44, 541  
GIMÉNEZ,  Pablos:  99, 134, 158, 161. 
GINOGER,  Juan de: 650. 
GIRÓN: 359 
GÓMEZ, Arias: 34. 
GÓMEZ, Gabriel: 459. 
GÓMEZ, Gil: 302, 318, 323, 328. 
GÓMEZ, Gonzalo  (Gonçalo):  34. 
GÓMEZ, Juan: 32 135, 234, 491, 492. 
Gomez, Miguel  (Myguel):  273. 
GÓMEZ PORTILLA, Francisco: 385. 
GONZÁLEZ,  Bartolomé: 4, 192, 210, 

270, 290, 302, 326, 327, 328, 375, 
400, 401, 402, 563, 594, 595, 625, 
652, 680, 684, 692. 

González,  Bernal: 210, 231, 234, 
247, 278, 290, 291, 300, 317, 328. 

GoNZÁLEz,  Gaspar: 35. 

GONZÁLEZ, Pedro (Pero  .Gonçalez):  
5, 150, 203, 444. 633. 644. 680. 

GONZÁLEZ, Rodrigo: 43 45 102, 
103, 179, 337, 361. 393. 

GONZÁLEZ  CAVIÑO,  Pero: 414, 421. 
435. 

GoNZÁLEz  GALLEGO, Juan: 192, 193, 
194, 195, 196, 226, 227, 299, 468. 
474, 700. 

GONZÁLEZ HERRERO, Pedro: 395, 
398. 

GREGORlO:  35. 
Grieco,  Jorge: 45. 
GRIEGO, Juan:. 44. 
GRIEGO, Miguel: 36, 37. 
GUERRA, Francisco: 45. 
GUERRA, Pedro (Pero): 505. 533. 
GUVARA,  Ana de: 497, 668. 
GUVARA, Juanes  de: 35. 
GUVARA,  Luis (luys) de: 1, 5 a 7, 

9, 17. 32, 87, 99, 103, 107, 115. 
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H ERNÁNDEZ,  Diego: 60, 486. 
HERNÁNDEZ, Francisco: 318, 365. 
HERNÁNDEZ,  Gerónimo:  227. 
HERNÁNDEZ, Gonzalo  (Gonçalo):  42. 

JORGE: 35.  
Jorosco (Horosco),  Alonso: 

JUAN (indio): 

HERNÁNDEZ, Juan: 443, 447, 45Z, 
454, 547, 551, 567, 604, 667, 681, 
719, 730. 

HERNÁNDEZ, Pedro: 459, 466. 468, 
474, 478. 481. 492, 507, 554.  

HERNANDICO  (indio): 35.  
HERNANDO  (negro): 44. 

HERRERA: 310.  
HERRERA,  Ana de: 45. 
HERRERA, Catalina de: 333. 
HERRERA,  Costanza:  499. 
HERRERA, Diego de: 1. 2, 11, 15. 

HERRERA, Francisco: 53, 59, 63, 70. 
HERRERA, Gonzalo: 107, 108, 116, 

124, 125, 126, 186, 198, 199. 200. 
545, 718. 

HERRERA,  Hernando:  99.  
HERROL,  Juan: 273.  
HOJEDA:  383. 
Hoyos, Juan de: 162, 367, 724.. 
HUERTA: 630.  
HUETA,  Juan de: 128. 
HURTADO, Francisco: 54. 56. 
HURTADO,  Hernando:  51. 
HURTADO, Jorge: 36.  
HYELMA  CONTERAS, Rodrigo: 227  

ISABEL (Ysabel),  doña: 625. 
ISABEL  (Ysabel)  esclava: 39. 

JUANA (india): 413. 
JUANA LA ZAGALA (India): 413f, 443. 

 JUANES:  35, 44, 161, 228.  
JUANICO  (indio): 39, 495. 
JUANILLO (Indio): 33. 442, 471.  
JUNTINO,  Marcos: 619, 712, 713, 

730- 
JURADO. Francisco: 48,, 488, 489. 
JUÁREZ  (Xuárez),  Alonso: 35. 
JUÁREZ  (Xuárez),  Juan: 5, 250. 

262, 317. 
JUÁREZ  (Xuárez), Luýsa  262. 

LAÑO, Pedro: 384.  
LASARTE.  Juan de la: 446. 447. 
LÁZARO, Fray: 7,118, 120. $8, 616. 

670.  
LEGo, Riquelme:  191.  
LEGUIÇAMON, Lope  de 426.  
LEÓN:  593, 602, 674, 685, 702. 
LEÓN, Alonso: 8. 175, 176, 177, 178, 

179, 180, 181, 182, 183, 184, 185, 
186, 187, 188, 189. 190, 191, 220, 
221, 238, 254, 286, 295, 303,. 331, 
337, 358, 359, 362, 369, 484.. 552. 

LEÓN. Blas de: 118, 252, .285, .329, 
336, 337, 352, 361, 392. 394. 431, 
463, 624. 

LEÓN, Miguel de: 233. 
LEÓN, Pedro de: 191, 169.  
LEoNoR:  35.  
LERENCIO,  Alonso: 65. 
LEVA, Francisco: 35.  
LEZCANO,  Mateo de: 4, 7, 8; 211,  
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LILLO, Pedro de: 181.  
LOAYSA, Don García de: 99. 146. 
160.  

lópez,  Diego: 77, 269, 318, 365.  
López,  Francisco: 33, 42. 135, 233. 

301, 359, 365, 398, 483, 491. 505. 
506, 537, 541, 676.  

LÓpez,  Jerónimo: 158, 160. 
LÓPEZ, Juan  (Joan):  45. 542, 560. 
LÓpez,  Pero: 4, 5, 212, 233, 249. 

310. 317. 360, 643, 725.  
LÓpez  CALERO, Cristóbal  (Christó- 

val): 32. 
LÓPEZ JAÉN, Diego: 619. 
LÓPEZ SALCEDO, Diego: 210. 231. 

270, 300, 311, 630. 
LÓPEZ DE LA  SERNA,  Diego: 82, 85.  
LOZANo (Loçano),  Arista: 227.  
Lozano.  Juan  (Joan Locano):  50. 

55, 56, 61, 65, 560.  
LucAs,  Diego: 203.  
LUCAS, Miguel: 5, 6, 7, 32, 118. 120. 

398, 496, 585, 596, 598, 616. 619. 
644, 676, 701, 725, 730.  

LUCENA,  Francisco de: 427. 428, 
429, 432, 442. 464, 478, 479, 480. 
481.  

Luys,  Diego: 33.  
Luysa:  35.  
Luzia:  35.  

MAÇARIEGOS.  Juan de: 45.  
MAÇITANTE:  717. 
MACHUCA DE  SUASO (Suazo).  Diego: 

2, 3, 29. 32. 148, 258, 266, 308. 
340, 341, 353, 498. 662, 673, 679. 
723. 

MADERO: 641, 642.  
MAFLA,  Bartolomé de: 42, 43.  
MALDONADO, Lic.  Alonso: 413. 650. 

MALDONADO BONAL, Rodrigo: 413.  
MALUENES, Melchior  de: 560.  
MANÇANAS,  Francisco: 429.  
MANÇANAS,  Rodrigo: 427, 428. 429. 

432, 440, 645.  
MANEÇINO:  717, 718. 
MANUEL (portugués): 36.  
MARQUÉS.  Alonso: 125, 126. 
MÁRQUEZ. Juan: 161.  
MARQUINA,  Martyn:  228, 371.  
MARQUINA  MARTINO,  Mochín: 16. 51 

62. 63, 67. 
MARTA (india): 413. 443. 
MARTES, Alonso: 650.  
MARTIN,  Diego:  fl'3,  2.3.5. 310, 317. 

351. 

MARTÍN, Juan: 33. 
MARTÍN, Miguel: 1, 395, 476. 477, 

587. 714. 729.  
MARTIN, Pero: 235. 273. 29:3. 647. 

680.  
MARTIN  ALBARRÁN, Francisco: 423, 

124, 425.  
MARTIN DUTRERA.  Diego: 441, 443, 
MARTÍN  RUDEA.  Diego: 39. 43, 
MARTÍN  ZANBRANO,  Pero: 115, 215 

562, 566, 584, 653. 656. 6.57. 671. 
690. 

MARTÍNEZ. Domingo: 35, 
MARTÍNEZ, Gonzalo  (Gonçalo):  227. 
MARTÍNEZ, LIC.: 406, 445. 
MARTÍNEZ,  Yñigo:  147. 
MARTÍNEZ  Tellez  Diego: 52. 
MASAYA (indio): 717.  
MATEO:  176. 
MATEO, Juan: 35.  
MATURANA ,  Yñigo:  71.  
MAULACA  (indio): 443.  
MEçA  (indio): 413.  
MEÇETA.  Juan de: 9.  
MEÇINA:  691.  
Meço,  Juan: 66, 67. 
MEDINA, Francisco: 33. 
MEDINA, Pedro: 39. 
MEDINA, Salvador de: 46. 84.  108  

124. 125, 126, 575. 578. 580. 581.  
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Medrano,  Martín de: 135. 
MEJÍA, Juan  (Joan  Merla):  478.  
MEJÍA,  Pedro (Pero  Merla):  506, 

508. 516. 525, 526.  
MELGAREJO:  666.  

MENDAVIA,  bachiller: 613, 733.  
MENDAVIA,  Pedro (Pero): 192, 10.3. 

221.  
Mendez  9, 578, 609.  
M ÉNDEZ,  Alonso: 207, 219, 226, 228. 

233, 242, 256, 281, 297, 306. 313. 
320, 325, 334, 339. 347, 363, 458, 
560, 562, 563, 600.  

MÉNDEZ, Pero: 439, 453, 455. 456 
457. 474. 576, 581, 587, 597, 629. 
335, 647, 658, 666, 672, 691. 698. 
715, 716. 730, 731.  
MENDIGUREN, Juan: 176, 181. 183. 
184.  

MENDOZA,  Antonio de: 99, 146.  
MENOR,  Diego: 144, 146.  
MERCADO:  675.  
Mercado. Diego: 618. 
MERCADO, Luis de: 38. 45, 46, 111, 

112, 170, 173, 174. 177, 201, 276, 
439, 451, 454, 455, 502, 508, 516.  

Merlo, Sebastián de: 376. 
Mes, Gaspar: 40.  
MESES,  Alonso de: 445.  
Mescua:  721.  

MESCUA,  Fernando  (Hernando)  de: 

575.  
MESCUA,  Francisco de: 658, 691. 
Mesquita,  Andrés de la: 12, 228. 

367, 562, 564, 567, 575, 599, 613. 
690. 717, 731.  

Miguel,  Pedro: 123, 630.  
MINBREÑO,  Martín: 2, 3, 4. 17, 18.  

MI RANDA, Bernaldino  de: 23, 29, :11 
32. 387, 390, 391, 407, 636, 642, 
643, 

MIRANDA, Felipe: 172. 173, 501, 505. 
506, 507, 545, 546, 566, 708.  

MOGUER,  Juan de: 723. 
MOLINA,  Iñigo de: 45. 
MOLINA  POLANcO,  Diego de: 45. 202. 

226. 283, 288, 609, 619. 692. 702.  
Montalvo: 609, 650;  
Montes,  Juan de: 33.  
Monyco, Estevan:  33.  
MORALES.  Antón de: 147, 161. 
MORALES. Francisco: 147. 
MORALES, Juan de: 156. 
MORENA, Antonio de: 118, 119.  
MYCANA  (indio): 484.  
MYCER,  Francisco: 33.  
MYCHEL.  Alonso:. 135, 156, 158. 161.  
MYGIRISTE  (indio): 510.  
MYGUIYSTE:  515.  
MYNA,  Pedro de la: 418, 419. 429, 

442, 464, 474, 475, 476.  
MYREZ,  Francisco de: 8. 42. 43, 385. 

688, 696, 697.  

Neguero,  Ginés: 36.  
MENDERI,  don Juan de: 162. 163, 

167, 174.  
NETEY  (indio): 414.  
Neti,  Juan: 42.  
NICULAO:  44.  
Miculas,  Pedro: 36.  
NIÇERDO. Jacomé:  44.  
NIETO,  Diego: 153, 154, 155. 157.  
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Nieto,  Fernando  (H ernán  Nieto):  

NYCUASA:  383. 
NÚÑEZ Alonso:  439, 
NÚÑEZ; Alvar:  34. 
NÚÑEZ,  Diego: 2. S. 11. 18, 77, 80, 

NÚÑEZ, Duarte: 191. 
NÚÑEZ,  Francisco: 37, 164, 169. 

NÚÑEZ,  Gonzalo: 325. 
NÚÑEZ, Pedro (Pero): 186, 188, 189. 

406, 445, 554. 
NÚÑEZ, Sebastián: 422, 426, 440. 

441. 
NÚÑEZ DE  BALBOA,  Blasco 318. 
NÚÑEZ DE  MERCADO,  Diego: 35.1 

416, 582, 589, 630, 648, 661, 672. 
676, 685, 710, 711, 716, 723, 729. 
730. 

NURUEÑA,  Antonio de: 119. 227. 
341. 350. 361. 

OAQUA  (indio): 483. 
OBYEDO:  688, 692, 733. 
Obyedo,  Antonio: 57. 
Ochoa,  Juan: 43. 368, 645. 
OCHOMONGO  (indio): 643. 
Oçilo  (indio): 488, 490, 510. 512. 
OLÍ A S, Fray Juan de: '519, 523: 

OLMEDO, Cristóbal  (Christóval): 42, 
43. 

OLMO, Gonzalo de: 474. 
Orejón:  630, 69. 
OREJON,  Alonso: 393. 
OREJÓN  (Horejón),  Pedro: 2, 244. 

357, 364, 366, 376, 398, 399, 582, 
588, 601, 672, 673, 685, 729, 730. 

ORIONDO (Doriondo),  Ochoa de: 10, 
165, 166, 207, 208, 214, 217, 220. 
225, 228, 235, 242, 232, 274, 293, 
302, 323, 328, 339, 351, 360, 365, 
402, 403 493, 494, 551, 565, 576, 
578, 629, 634. 

ORIVELA,  Antonio de: 443. 
ORTIZ: 698. 
ORTIZ, Alonso: 446, 449, 450, 468, 

474, 484, 700, 721. 
ORTIZ, Cristóbal  (Christóval): 18, 

34. 
Ortiz, Gonzalo (Gonçolo): 663. 
ORTIZ, Juan: 33. 
ORTIZ, Pablo: 175. 
OSORIO,  Diego: 87, 91, 164, 175, 197, 

198, 199, 392, 499, 502, 503, .505. 
507, 540, 541. 

PACHE,  Pedro: . 
PAcHECO,  Francisco: 84, 398. 502. 
PÁEZ, Catalina: 486. 
PALMA, Alonso de la: 286. 
PALMA, Pedro de la: 36, 37, 38, 39, 

40, 41, 100, 101, 109,110, 111, 112, 
115. 117, 120, 124, 125. 138. 227, 
321, 456, 503, 576. 592, 658. 692. 

PALOMINO, Juan Alonso: 32, 315. 
PANYAGUA:  45.  
PAPA  (indio): 443. 
PARRADO, Francisco: 228. 371 

535, 537. 
PARRADO,  Hernando:  370.  
PASTRANA,  Antonio de.: 58. 650. 
PAZ. Lic. de: 406, 4745. 
PEDRAZA  252. 
PEDRAZA,  Antón: 58, 62. 
PEDRAZA , Pedro: 399. 
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Pedro,  Fray: 308. 
Pedro  (indio): 44. 
PEÑA,  Bernaldino  de la: 440, 441. 
PEÑA, Francisco de la: 5, 148. 308, 

650. 654. 
PEÑALOSA,  Francisco: 3, 7. 
PEÑALOSA,  Juan de: 395, 625. 
PEÑALOSA,  Doña María de: 2, 4, 

PÉREz, Rodrigo: 49, 55, 61. 72, 311, 
486. 

PERICO: 35, 423, 425. 426, 483. 
PIE DE  HIERRO,  Gabriel: 5, 213, 

PICADO, Antonio: 428, 

PICADO, Sebastián: 1  

PEÑALOSA,  Rodrigo de: 

PERALTA, Diego de: 417, 420. 
Pérez,  Alonso: 51, 54, 70, 239, 303, 

331, 353, 366. 
Pérez, Bartolomé: 647. 
PÉREZ, Francisco: 40, 41, 42, 199, 

201, 202. 
Pérez, Gonzalo: 55. 
PÉREZ,  Hernán: 41. 

PÉREZ DE  ASTORGA,  Juan: 639, 725. 
PÉREZ DE BADAJOZ, Antonio: 197, 

486, 487, 490. 
Pérez DE BADAJOZ, Francisco: 171. 
505, 530, 531. 

Pérez DE  GÓNGORA,  Juan: 303. 
Pérez  DE GUZMÁN, Francisco: 69, 

186, 187, 188, 254,398, 494, 505, 
534.535. 

Pérez  DE HERRERA, Francisco: 478. 
Pérez  DE  LEZCANO,  Juan: 488, 489, 
490, 491. 492. 
PÉREZ DE VERGARA, Juan: 7, 99, 
146. 

PÉREZ,  Luis (Luys): 2, 12. 14, 16. 

Pérez.  Pablos: 

PICAU  (indio): 483. 
PINEDA, Alonso: 608. 

PINEDA,  Lic.  Diego de: 207, 220, 

PINEDA, Luys: 

PINTO, Alvaro: 41. 
PISA, Alonso de: 37. 
PIZARRO,  Francisco: 291, 300, 427, 

428, 432, 438, 439, 440, 465, 469, 
471, 172, 473. 

PIZARRO,  Hernando:  470. 
PLAZA, Francisco de la: 92, 273. 
PLAZA (Plaça), Rafael de la: 125, 

126, 190, 233, 234, 273, 301,310, 
317, 351, 368, 394. 

PLAZA, el Viejo: 368. 
Polanco:  233, 317, 392, 678. 
POLANCO, Diego: 38. 
PONCE, Hernán: 54, 462. 
PORTILLO, Francisco: 43, 95. 
PRADO, Benito de: • 7, 611. 
Prado, Pedro de: 426; 
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PRESA, Domingo de la'. 54.59. 04. 

69. 
Puegra, Juan Blanco de: 12. 43.  

QUADROS,  Diego de: 128, 413. 

 Quespal  (indio): 513, 514. 
 Quiñonez, Juan: 48, 55, 61. 95,  liS,  

127, 135, 139, 233, 339. 347, 353, 
359, 437, 438, 510. 673. 678, 692. 
712.  

Quirós,  Antonio: 423. 424. 425. 

 Quirós, Diego: las, 160. 

RAMÍREZ, Diego: 108. 
RAMÍREZ, Francisco: 13. 103, 226, 

RAMÍREZ, Juan 33. 
RAMÍREZ, Vernaldo,  55. 
RAMÍREZ DE Quiñones. Pedro: 710 

 RAMOS DE AnguIo, Martín: 446 
447. 450, 461. 561. 

RAMOS. Vicente: 39.  
Ribas,  Ochoa de: 119.  
RIBERA,  Gonzalo de: 5. 32.212. 

234, 249, 261, 273, 317, 336, 643. 
650. 725. 

Ríos, Pedro de los: 1, 2. 34, 38. 40,  

Riquelme,  Pedro: 192, 193, 194, 

195, 196, 197. 198. 199, 202. 606, 
635.  

RIVAS,  Antón: 66.  
ROBLEDO,  Diego: 157.  
Robles,  Doctor Fernando: 84, 137. 

397.  
Robles,  Francisco: 287, 454. 45.5. 

456. 457, 458.  
Robles (Robres), Ysidro:  50. 52. 61, 

423, 426, 603.  
ROCAS: 696, 733.  
Rocha.  Luis  (Luys)  de la: 227. 213. 

261, 310, 314, 321, 386, 392. 487, 
556, 567. 648, 649, 716, 717. 

 RODRÍGUEZ. Alonso: 161. 

RODRÍGUEZ. Antón: 41.  
Rodríguez.  Antonio: 40, 48, '77. 101. 

108. 226. 233, 310, 317. 350 3.51, 
393, 501. 508, 516, 635. 

RODRÍGUEZ. Cristóbal  (Christóval 

Rodrigues):  131.  

RODRÍGUEZ, Francisco: 91, 102. 12:3, 
364, 439. 

RODRÍGUEZ, Gonzalo (Goncalo):  594. 

 Rodriguez, Juan: 45. 

RODRÍGUEZ GALLEGO, Juan: 33. 193. 
200. 

RODRÍGUEZ. Pedro: 201, 203.  
ROJAs,  Gabriel: 57, 58, 60. 
ROLDÁN: 595.  

ROMÁN:  3, 4, 231, 342, 344. 399, 549, 
591, 611, 623, 624. 631, 649, 666. 

699, 716, 717, 724, 729, 730. 
 ROMERO: 666, 669. 

ROMERO, Francisco: 5, 8, 96. 98. 
144, 147, 213, 225, 228. 243, 268, 

282, 298, 306, 313, 320, 340, 348. 
566, 639, 646, 725.  

RUANo,  Francisco: 427. 
Ruiz, Alonso: 74. 
RUIZ, Bartolomé: 147. 

RUIZ. Francisco: 5. 12. 15 29. 39.  
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SANABRIA  (Sanavria),  Antonio do: 

166, 167. 
SÁNCHEZ, Bartolomé: 84,. 124. 125. 

139. 

SÁNCHEZ, Cristóbal: 576. 

SÁNCHEZ, Damián: 37. 39. 

SÁNCHEZ, Diego: 6, 8, 9, 10, 12, 14. 

Ruiz, Juan  (Joan  Riyz):  406, 445. 

492. 

Ruiz DE VALDA, Martín: 8, 217, 218, 

Ruyz,  Antonio: 179. 

RUJEL, Lic.: 413. 

Ruy,  Díaz: 37, 52, 53. 

Ruy, Méndez: 484. 

SABAR, Pedro Diego de: 55. 

SALAMANCA, Juan: 62, 63, 169, 171, 

SÁNCHEZ, Francisco: 

SALAS, Alonso: 34. 

SALAS, Juana: 34. 

SALAZAR'. 629, 647. 653, 684, 691, 

735.  

SALAZAR.  Juan de: 178. 186, 189.  

SALAZAR.  Miguel de: 440.  

SALAZAR,  Pedro: 273, 387, 391. 

SALCEDO, Miguel de: 428, 429. 443. 
SALMERÓN, Lic.:  558. 

SALVATIERRA,  Diego de: 125. 126, 
586.  

SAMAN  (indio): 483. 
SAMANO,  Juan (Joan): 17, 20. 79. 

81, 160. 385, 480, 556, 55*.  

SÁNCHEZ, Garci:  57, 65. 

SÁNCHEZ, Hernán: 567. 

SÁNCHEZ, Juan: 40, 41, 367, 370, 

490, 502, 516. 

SÁNCHEZ, Luis  (Luys Sánchez): 42. 

SÁNCHEZ, Martín: 36, 429, 475. 

SÁNCHEZ. Miguel: 594. 

SÁNCHEZ, Pedro: 111, 124, 125, 128. 

129, 168, 173, 233, 437, 452. 490. 

491, 501 526. 

SÁNCHEZ DE BADAJOZ, Hernán: 718, 

SÁNCHEZ CARRETERO, Pero: 501. 

SÁNCHEZ DALVA, Pero: 36. 

SÁNCHEZ DALVO, Luis: 40, 41. 
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SÁNCHEZ  DE  MERLO,  Sebastián: 74, 
397, 398. 

SÁNCHEZ DE  PLAÇIMA,  Pedro: 33.  
SANT  MARTIN:  606, 635.  
SANTAANA,  Jerónimo de: 176, 178. 

303. 561.  

SANTIAGO, Iseo  de: 4, 211, 233, 248,  

Santos: 45.  

SAN'TOVO, Lic.:  8, 218, 237, 253. 254. 
330, 361, 373, 394, 654.  

SAVAVEDRA,  Blas de: 98. 558. 
SAYAS, Diego de: 403.  
SAYNY, Lic.:  160.  
SEBASTIÁN:  42. 
SEBASTIÁN, Alonso: 581. 
SEGOVIA, Alonso: 49, 307.  
Segovia,  Andrés: 226. 227, 233, 261, 

307. 310, 314. 317, 725.  
SEGOVIA,  Bartolomé: 50. 52. 53, 50, 
u  

SEGOVIA,  Gonzalo  (Gonçalo):  500. 
SEGOVIA, Juan: 33: 
SEGOVIA, Pedro de: 162. 175. 176, 

393, 394. 492, 493, 504, 507, 517, 
518, 545.  

SERNA,  Bernaldino  de la: 38.  

Sevilla,  Andrés de: 8, 217, 218,  

SOCHE (indio):  442.  
SOLANO DE QU IÑ O NES ,  Pedro: 59. 
SONDO (indio): 483. 
Sosa, Gastón: 71.  

Suaço, Lope  de: 232. 260, 593. 609.  
SUÁREZ Juan-:  212-234.  
SUERRE  (indio):  

SYMANCAS,  Alonso de: -26 

TACOL (indio cacique): 162, 163, 
164.  

TALELEGUALE  (indio): 534. 
TALAVERA, Alonso de: 678. 
TALAVERA, Juan de: 140. 233.  
TAMAGAZ JANDI  (indio): 413. 
TAPIA, Diego: 53. 58, 62. 66, 68. 
TAPIA, Francisco de: 37,  
TEGUANO  (indio): 414, 442.  
TEGURISQUE  (indio): 414.  
TELLES,  Francisco: 78, 79, 80, 81. 

83.  
TELLES,  Juan: 46, 47, 48, 61, 64, 70. 

71, 72, 74. 77, 78, 80, 85. 
TÉLLEZ GIRÓN, Alonso: 164, 168. 

233, 398, 509, 511, 519, 520. 521. 
523. 525.  

TELLO:  696.  
TELLO,  Bernal: 263, 293.  
TELLO,  Bartolomé  (Vartolomé): 5.  

TELLO,  Francisco: 16, 76. 
TERCIO, padre Pablo: 196.  
TEREZA  (india): 413.  
TERNERO.  Baltasar: 422, 441. 
TERROR, Diego: 59.  
TEQUEXIT  (indio): 477.  
TEQUISAYA  (indio): 484.  
TEBOLO  (indio): 414, 477..  
TEXERINA,  Diego de: 387, 388. 
TOLEDO, Diego López de: 40. 41. 42. 
TOLEDO,  Jerónimo  de: 40, 41.  
TOLOSA,  Martín de: 51, 5  
TOLOSA,  padre: 269.  
TOPAGUA  (Indio): 442.  
TORRE:  .668. 
TORRE,  Juan  de la: 44.  

TORREJÓN‚ Alonso: 39, 168, 170, 226, 
227, 232, 252, 253, 275, 289, 298, 
299, 302, 351, 467. 550,  -  564,  566, 

 567.-609R.613, 652, 655 6.98,   
TORREJÓN,  Pedro: 403.  
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TORRES,  Alvar  de: 677.  
TORRES,  bachiller: 229, 267, 283.  

TORRES,  clérigo: 245.  

Toyo  (india): 413.  
TOVILLA,  Diego de la: 47, 51. 70, 71. 

 Travieso, Juan: 14.  

TRUGILLO,  Diego: 4, 15. 226, 227,  

TRIGULLO,  Miguel de: 91.  
TUDELA,  Sancho de: 424. 425.  
TURÇIOS,  Antonio de: 96. 99. 143.  

Uçelo (Vçelo)  (indio): 
 URREA,  "pe: 714.  

Utrera,  Martín de: 4  

VÁEZ,  López: 33.  
VALDA OLIVA,  Francisco de: 561.  
VALDERRAMA, Bernaldino:  269.  
VALDÉS: 606. 666, 671, 691.  
VALDÉS,  Antonio de: 41. 658, 710  
VALDÉS, Pedro de: 128, 132. 136. 
VALENCIANO, Pedro Tomás: 177, 

181, 183, 228, 370, 371. 566. 713, 
714, 729, 730. 

VALLADOLID. Pedro de: 91. 156. 

VALLE, Juan del: 128, 132. 136, 137, 
140.  

VALLEJO:  Alonso de: 148. 149. 150, 
420, 421, 428. 435.  

VANDA,  Ana de la: .  

VARELA,  Diego de: 192, 193. 200.  
VARELA,  Fernando: 55, 63, 68 
VARO, Francisco de: 497. 
VÁZQUEZ. Baltasar  (Valtasar  Báz- 

 quez):  396, 587, 671.  

VÁZQUEZ,  Sebastián: 397.  
Vázquez DÁVITA,  Juan: 150, 151. 

398, 421, 676, 725.  
VEAS, Diego de: 42, 43. 
VELASCO, Juan de: 36.  
VELÁzQUEz, Gutiérrez: 558. 595. 
VENTURA (intérprete): 512, 513, 514. 

515, 516. 

VERNAL, Juan: 34.  
VIDAGA,  Pedro: 82.  
VIDAGURE,  Pedro: 22, 28, 31, 95.  
VILLACASTIN,  Francisco de: 269.  
VILLACORTA:  598.  
VILLALOBOS,  Cristóbal: 174. 397, 406. 

445, 507, 539, 540, 626, 730,  
VILLALOBOS,  Martín de: 95, 100:116. 

123.  

VILLAVIÇIOSA,  Francisco: 10$.  
VILLECAS,  Lorenzo  (Lorenço):  161. 

166, 174.  
VILLENAS,  Rodrigo de: 357. 
VIÑAS, Lorenzo  (Lorenç):  4, 211. 

595, 725.  
VIRGíDICA:  413.  
VIRLA,  Domingo de: 134. 
VITORIA, Batista: 446, 447. 
VITORIA,  Melchor:  447. 148. 451. 

452. 

VIVAS, Lorenzo:  .5139  

VIZCAÍNO, Juan: 42. 43.  
VIZCAI NO,  Machín:  36.  
VOCARRO,  Antonio: 384.  
VRETA,  Juan de: 95. 99, 100. 104. 

109.  

XANGUATONA  (indio): 442.  
XIMENEZ,  Ana: 203, 595.  
XIMENEZ,  Francisco: 118, 119.  

XIMENEZ,  Juan: 650.  

XIMÓN:  U. 42.  

YANES,  Juan: 42.  
YARESMO,  Juana (india): 422  

YBERNI, Yñigo:  166, 173.  

YÇITE  (indio): 484.  
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YEPES, Pedro: 14, 226. 283.  
YNDIQUI  (indio): 413.  
YNQUÁN  (indio): 483.  
YQUÁN  (indio): 483.  
YUBAco  (indio): 483. 

 Yzquin  (indio): 477. 

ZAMORA  (ÇAMORA),  Alonso de: 191. 

ZAMORA  (ÇAMORA).  Alvaro de: 65, 
181. 184, 233, 310, 351. 

ZAMORA  (çAMORA),  Gonzalo de: 192 
193, 194, 195, 196. 198. 199, 201. 

ZAMORA  (çAMORA),  Pedro: 37, 653.  
ZÁRATE  (çÁRATE), Antonio: 14. 373, 

555, 567, 716.  
ZUAZO (çuaço):  3, 22, 28, 31.  
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Coçumel:  159. 
Confines:  1. 6. 15. 214, 251, 403. 

111, 412, 555. 559. 610, 715. 
Costa Rica: 405, 718. 722. 728. 
Cotogalpanega: 413. 
Cuba:  260, 335. 
Cuzcatán:  4(17. 
Cuzco: 471. 
Çivaco:  594. 
Çoaquina:  156. 

Chigra,  Golfo de: 269. 
Chinandega: 594.  
Chira:  588, 630, 631, 709, 711. 

Desaguadero: 2, 3, 26. 52, 53, 16.5. 

Desollados (Desolados):  

INDICE DE NOMBRES DE LUGARES  

Acaxutla:  645. 
AcIa:  261, 316. 
Acocociaga:  150. 
Agagalpa:  38. 
Agataça:  210, 231. 247. 270. 290. 

300, 400, 401, 402. 
Alacate:  2.34, 301. 
Albarrán: 426. 
Anainaque:  150. 
Apustega:  155. 
Asolotega:  144. 
Astatega (Asteatega): lii.  112. 

120, 122, 125. 140, 141. 142. 144, 
150. 

Avangasca (Avingasca):  4. 144. 

413. 414. 419, 426. 429. 442, 443. 
476. 477, 484. 487. 488. 490, 494, 
495. 510, 5114. 523. 526. 543. 590 

594.  
Avangos:  413. 

Barbacoas: 698. 
Barvería: 107). 

Caçoaga:  144. 
Caraque.  haya de: 426. 
Caraquipi:. 710. 
Cartagena: 335. 
Castilla del Oro: 71. 134. 223, 232. 

382. 
Cavaco: 4. 
Cavallos,  Puerto de: 119. 
Cazagria (Caçagria):  4. 
Cedería: 5. 
Ceiba: 496. 
Cindega (Cidega. çindega):  3. 155, 

211, 133, 272. 327, 48.1. 484. 486. 

www.enriquebolanos.org


754 	 COLECCIóN SOMOZA 

Dosa (Doça)  Golfo de: 241, 279. 

Elcherique:  291 

Española, Isla: 

Espíritu Santo: 

Galizia:  159. 
Galpón: 443. 
Gayatega:  594. 

Gracias a Dios: 

Honduras: 210. 231. 270, 290, 291, 
300, 365, 412. 

Honduras, Cabo de: 159. 

Igueras:  159. 

Juanagasta: 3. 602. 

Laçate:  155. 

León, de Nicaragua: 1, 3, 7, 9, 12. 

Granada, de Nicaragua: 

Guacama.  413. 
Guaçima:  590. 
Gualaçota:  150. 
Gualteveo:  272, 496, 513, 515, 537, 

594, 607, 711. 

Guatemala (Guatimala):  33, 39, 42 

Gueguetega: 
Guyna:  495, 

León, Laguna de: 25. 
Lima: 309, 343. 469, 472, 178. 

Maçagalpa:  39. 
Maçagedipay:  38. 
Maguaçima:  274. 
Mamey: 512, 514, 515. 
Managua: 85, 2.58. 259. 
Mancorán:  425. 
Manyaçi,  Puerto de: 688. 689. 630. 

696. 697, 734, 735. 
Manyçia:  68. 
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Mar del Norte 25, 26. 385. 405. 

Maribios (Marivios, Maribio):  111, 

Mario: 441. 

Masay:  342. 

Matiare: 716. 
Merinbo: 273. 
Mestitán: 134. 
México: 5, 8, 9, 10, 11, 12, 33, 34. 

Minas de León: 730. 
Minas de Nicaragua: 425, 560. 
M o m b a e h o (Monvacho,  Manva. 

Monasterio d e 1 a Merced: 509. 
549.  

Montejo:  34, 35. 
Montape (Motape):  423. 425. 

Mystega (Mistega): 253, 413. 414, 
419, 429. 442, 476. 477. 

Naco: 120, 290. 
Noloaque:  144, 413. 
Nata: 232, 291, 300. 
Nenderi:  4. 9, 162, 164, 166, 167. 

169, 174, 175. 244, 258, 266, 340. 
341, 594. 

Nequichire:  150. 

Nicaragua: 1, 2, 9, 12, 14, 16. 18, 19, 

Nicoya  4, 267. 269, 271, 291,. 300, 
594, 625, 631. 709. 725. 

Nombre de Dios: 232, 261, 291 

300, 316, 365, 405, 
Novotiva:  234. 
Nueva Castilla: 422. 427, 439, 440. 

441, 442. 
Nueva España: 44, 134, 143, 144. 

148, 159, 160, 248. 
Nueva Segovia: 269, 559, 560, 5811. 

623, 624, 641, 642, 717. 
Nytega:  4. 

Ocuma:  155. 
Oçilotega: 150. 
Ochomongo: 5, 

Olaguina: 510. 
Oloncho: 662. 
Otogalpanega: 443. 
Otogay:  165. 

Panamá: 2, S. 11, 3, 39, 40, 41, 

Pangua (Panagua):  114, 115. 120, 
122. 124, 127, 140, 141, 142. 144. 

Perú: 2, 36, 38, 39, 45, 209. 113, 
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Piura:  473. 
Poçoltega:  3, 594. 
Posesión, Puerto de la: 279, 417. 

420. 436, 560, 709. 
Potega:  619. 

Quentega:  150. 
Quiçaenguaque: 594. 

Realejo:  1, 253, 259, 314. 319. 320. 

San Miguel  (Sant  Miguel): 

Santa María de Buena Esperanza: 
58, 60, 65. 

Santa Marta: 45. 
Santiago de Guatemala: 147. 161. 
Santo Domingo: 8, 11, 22. 31, 81. 

Suerre:  528. 
Sutiava:  3, 301, 322, 486, 593. 

Tabzgalpa:  699. 
Tecoatega (Teçuatega):  4, 38, 80, 

271, 275, 291, 300. 311, 332. 594. 
625. 

Tella:  85. 414. 442. 476. 477, 674. 
Teotega: 275. 
Tepustega:  156. 250, 676. 
Tequexlt: 477. 
Tierra Firme: 47, II, 93. W. 300, 

318. 405, 557. 
Tima: 164. 
Tostega:  725. 
Truxillo:  290, 473. 

Vaca de Castro: 109. 
Vagasta: 150. 
Viejo: 39, 229, 258, 259, 267. 273, 

283. 308, 315. 321, 342, 473, 474. 
Villa de Bruselas: 210. 231. 269. 

290. 300. 364. 
Villa Rica: 34. 
Villa de San Salvador: 730. 
Villa de Valladolid: 558. 
Vtegaqulçalvaque: 4. 

Xagueyes:  307, 399. 
Xalteva: 162. 
Xotega:  594. 

Ygabla:  422. 
Yguala:  144. 422. 441. 
Ygualate:  441. 
Yntega: 144. 
Ysotaque: 144, 443. 
Yvaltega (Ibaltega):  422. 423. 426. 

441. 442. 443. 
Yucatán: 119, 159, 38.3. 
Yzquin:  477. 
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N.°DCVIII. —AÑO  DE 1544.—Juicio de residencia, que el Lic. Diego 
de Herrera oidor de la Audiencia de los Confines, tomó a 
Rodrigo de Contreras, Gobernador de la Provincia de Nica 

ragua, en virtud de lo que se le mandó en cédulas del 7 
y 13 de septiembre de 1543. Se Inició en la ciudad de León. 
el 28 de junio de 1544 Contiene lo siguiente: 

1. Cargos formulados el 28 de junio de 1.544 por el Juez de 
Residencia, contra el Gobernador Rodrigo de Contreras 

2. Escrito presentado por el Gobernador Contreras pidiendo 

aumento del plazo que se le concedió para formular sus 
descargos...................................................................... 

3. Auto concediendo el aumento del término ........................... 

4. Nuevo escrito presentado por el Gobernador Contreras, soli-
citando mayor término ................................................... 

5. Auto concediendo nuevo aumento del término ..................... 
6. Poder otorgado por el Gobernador Contreras a favor de  An

-tonio de Zárate y Peñalvares de Camargo, en León, el 14 
de Junio de 1544 ............................................................ 

7. Nota sobre la Real Cédula expedida en Toledo, el 21 de mayo 
de 1534, con las instrucciones dadas al Gobernador Ro-
drigo de Contreras. para tomar las cuentas a los oficiales 
de la Provincia de Nicaragua; publicada a página 323 del 
tomo III de esta Colección: Doc. N:  CClXCII .................. 

8. Nota sobre la Cédula de la Reina, expedida en Valladolid. el 
21 de agosto de 1537, exigiendo al Gobernador de Nicaragua 
el envio del Juicio de Residencia contra el Lic. Francisco 
de Castañeda; publicada a página 218 del tomo y de esta 
Colección: Doc. N: CCCXLVI ....................................... 

9. Real Cédula expedida en Talavera, el 21 de mayo de 1541, por 
la que se manda a los encomenderos no alquilen a los in-
dios ni los carguen demasiado ....................................... 

10. Real Cédula expedida en Toledo. el 3 de abril de 1534, por la 
que se ordena la reparación de la fortaleza de la ciudad 
de León 	.......................................................................... 
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11. Cédula de la Reina expedida en Madrid, el 14 de enero de 

1536. sobre la administración de los bienes de difuntos y 
los mostrencos  ...............................................................  

12. Real Cédula expedida en Toledo el 31 de enero de 1539, pro-
hibiendo a los caciques vender y contratar Indios para 

esclavos............ ............ ................. ..... ..........................  
13. Real Cédula expedida por la Audiencia de Santo Domingo, 

en la ciudad de este nombre,el 20 de abril de 1537. orde-
nando no se exija que los vecinos de la ciudad de Granada 

vayan a la  de León  a iniciar sus pleitos y sólo pasen  éstos 

 en virtud de apelación. Siguen las correspondientes dili-

gencias de trámite y la protesta del Gobernador, que con-
tra ella interpuso el recurso de  púplica  para ante S. M...  

14. Real Cédula expedida por la Audiencia de Santo Domingo, en 
la ciudad de este nombré, el 19 de abril de 1537, mandando 
que en la Provincia de Nicaragua haya visitadores de indios 

y recomendando se proteja a éstos. Siguen las correspon-
dientes diligencias de trámite y la de protesta del Gober-
nador, que contra ella interpuso el recurso de súplica 
para ante S. M .  ........................ .  .............. .  ............... ..  .... .  

15. Real Cédula expedida por la Audiencia de Santo Domingo, 

en la ciudad de este nombre, el 20 de noviembre de 1537.  

mandando que las personas a quienes se encomendasen 
los indios, tengan allí sus casas pobladas; y que los Indios 
no fuesen llevados fuera de los términos de su jurisdicción. 
Siguen las correspondientes diligencias de trámite y la de 
protesta del Gobernador, que contra ella Interpuso el re-
curso de súplica para ante S. M . ....................................... 

16. Registro del navío «Guadalupe», en ruta de Nicaragua, a Gua-

temala y México, y actas de los pregones dados en León 
en 2 y  3 de mayo de 1543  ................................................  

17. Registro del navío «Buena Esperanza», de  Alvar  Núñez, a 

quien se otorgó licencia de zarpe, el 2 de mayo de 1.537 
18. Registro del navío «La Concepción», de Miguel de la Cuesta, 

a quien se otorgó licencia el 21 de enero de 1542  ............  

19. Registro del navío «La Merced», de Juan de García, a quien 

se otorgó licencia de zarpe el 20 de mayo, sin especificar 
elaño 	..............................................................................  

20. Registro del navío «Santiago», de Pero Sánchez, en viaje al 
Perú y sobre cuyo viaje se dieron pregones en León, en 17. 
18 y  19 de julio de 1543; siguen otras diligencias pertinen-
tes al  permiso  de salida. Concluye con el acta sobre retorno 
de varios Indios de Matagalpa. el 12 de junio de 1544  -- ....  

71. Registro del navío «Santiago», del maestre  Juares  Dalvia  so- 

www.enriquebolanos.org


HISTORIA  DE  NICARAGUA  

Págs.  

bre  el que se dieron pregones en León el 30 de marzo y 

el 1 y  2 de abril de 1543 se otorgó licencia de  partida 
 el 9 de dicho mes de abril  ............................................  

22. Registro del navío .San Juan», del maestre Diego  Gaitán, so

-bre el que se dieron pregones en León el 16 y 18 de oc-

tubre de 1539 	...............................................................  

23. Nota sobre el registro de naves  ..........................................  

24. Registro del navío 'San Lázaro,, en viaje a Guatemala, lle-
vado por el maestre  Jácome Nicerdo , sobre el que se die-

ron pregones el 21 y 22 de julio de 1543; se otorgó la 

licencia de salida el 30 de aquel mes  ..............................  

25. Real Cédula expedida en Toledo. el 4 de mayo de 1534, conte-
niendo los cargos formulados al Tesorero de la Provincia 
de Nicaragua, Juan  Telles, que lo sirvió desde el 4 de 

agosto de 1530 hasta el 12 de diciembre de 1532  ...............  

26. Nota sobre la Real Cédula expedida en Toledo, el 21 de mayo 
de 1534, por la que se comisionó al Gobernador de  Nicara

-gua. Rodrigo de  Contreras,  tomar las cuentas a los Oficiales 
Reales de aquella Provincia; la cual está publicada a pági-
na 321 del Tomo  III  de esta Colección:  Doc.  N.° CCLXXIII.  

27. Requerimiento y presentación que Diego Núñez de Téllez 
hizo en la ciudad de León, el 3 de enero de 1540, al Gober-
nador Rodrigo de Contreras de la Cédula expedida por la 
Real Audiencia de Panamá, en La ciudad de este nombre, 
el 30 de octubre de 1539. y en la cual se insertan las Cé-
dulas siguientes: las suscritas por la Reina, en Madrid. 
el 14 de agosto y 15 de octubre de 1535; y la expedida 
por la Real Audiencia de Santo Domingo, el 8 de febrero 
de 1539. Con el requerimiento y Cédulas, Núñez  Telles 

 pidió la recuperación de los indios que tenía en encomien. 
da, a lo que se negó el Gobernador. 

28. El 26 de agosto de 1539. Diego Arias, como apoderado de 
Diego Sánchez, se presentó al Teniente de Gobernador ý 

Alcalde Mayor de la ciudad de León. Luis de Guevara, 

reclamando la restitución de los indios de que fuera des-
pojado por el Gobernador Rodrigo de Contreras; acompa-
ñando el poder y la Cédula que luego se citan; y dando 
así origen al juicio que después se detalla  .....................  

Poder que Sánchez otorgó en la villa de San Miguel de la 
Frontera, el 10 de marzo de 1538  ....................................  

Cédula expedida por la Real Audiencia de Santo Domingo, 
en la ciudad de este nombre, el 26 de febrero de 1539. en 
la cual se manda al Gobernador Contreras; restituir a 

 Diego Sánchez los indios y haciendas de repartimiento  dé  
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que fuera despojado, así como también de las demás cosas 
que le fueron quitadas; con las diligencias de presenta- 
ción y la promesa de ser cumplido  ..............................  

Escrito que en la misma fecha, Juan de  Ureta  presentó al 
dicho Teniente de Gobernador con la Cédula que en Mé-

xico expidió la Audiencia de Nueva España, el 30 de mayo 
de 1536, en la que figura la que Su Majestad  dió  en Pa-
lencia el 28 de septiembre de 1534, dirigida a varios go-
bernadores de las indias, entre ellos el de Nicaragua, pro-

hibiendo quitar a los vecinos y conquistadores,  los  indios 

que tuviesen encomendados, sin haber sido oídos o ven-
cidos por derecho, la cual aprovechó la Audiencia para 
amparar a Francisco Romero, vecino de Granada, que di-
ciendo tener encomendados indios conforme a Cédula  del  
Gobernador Francisco de Castañeda,  fué  despojado por el 
Gobernador, a quien aquélla se dirigió, Rodrigo de Con-
treras, para encomendarlos a Bartolomé  Tello;  los cuales 
debían devolverse al dicho Romero  .................................  

El escrito que Pedro de Palma, presentó al Teniente  de  
Gobernador, Luis de Guevara, el 28  de  agosto de 1539. 

exponiendo haber llegado a su noticia que a este funcio-
nario se notificó la Cédula de la Audiencia de Santo Do-
mingo, y que él se oponía se atendiesen las pretensiones 
de Diego Sánchez, por encontrarse en posesión del pueblo 
de indios en que aquél pretendía derechos  .....................  

El Alcalde Mayor, en 1.° de septiembre proveyó hallarse listo 
a acatar lo que se le mandaba, previa Información; y en 
la misma fecha el apoderado Arias presentó un escrito con 
la certificación de la sentencia dictada por el Gobernador 
Rodrigo de Contreras, el 4 de julio de 1538. privando a 
Diego Sánchez de los Indios que tenia en repartimiento y 
del oficio de Escribano  ...................................................  

El 6 de septiembre de 1539. Arias repitió su requerimiento 

ante el Gobernador Rodrigo de Contreras, para que por 
él fuese cumplida la Cédula de la Real Audiencia de Santo 
Domingo, restituyendo a Sánchez la  poseción  de los indios 

 de que fué despojado; el Gobernador. después de manifes-
tar encontrarse listo a obedecer lo ordenado por la Audien-
cia. proveyó mandando que Arias le informase de cómo a 
Sánchez le fueron quitados los  nidios;  siguen a continua-

ción la respuesta que diera el Alcalde  Ureta  y el escrito 

del apoderado Arias, pidiendo al escribano fe de su ante-
rior requerimiento y de su respuesta  ------y----------------------- 

Pedro de Palma y Juan de  Ureta,  el 10 de septiembre  pre- 
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sentaron al Gobernador escrito de oposición a las preten-

siones de Diego Sánchez; el primero acompañó la Cédula en 

que consta se le dieron en encomienda, el postrero  dia  de 

septiembre de 1538, los indios, caciques y principales de 

la plaza de  Astatega. en la Provincia de Maribio, término 

de la ciudad de León, por dejación que de ellos hizo Pedro 

Sánchez y de las actas de su posesión. El segundo pre-

sentó la Cédula de 21 de junio de 1538, en que consta le 

fueron encomendados los indios, caciques y principales 

de la plaza de Pangua, que tenía Diego Sánchez y el 

acta de posesión ............................................................ 

El 11 de septiembre aparece presentada, con otro escrito de 

Diego Arias, la sentencia en que fué declarado Inhábil 

Diego Sánchez, dictada el 4 de julio de 1538 ..................... 

Interrogatorio para el examen de los testigos presentados por 

Diego Arias; actas de juramentos y declaraciones de Fran-

cisco Ximenez, Antonio de Morena. Miguel Lucas, Fray Lá 

varo de Guído, Diego Núñez y Rodrigo Alonso ............... 

El 17 de septiembre, el apoderado de Sánchez reiteré sus 

peticiones 

En la misma fecha, Juan de Ureta. Insistió oponiéndose; lo 

mismo que Pedro de Palma ............................................ 

El apoderado Diego Arias, el dla 19. insistió con su pedimento. 

Juan de Ureta. el 30 de septiembre. se presentó solicitando 

se certificara cierta probanza que él siguió ante el doctor 

Juan  Blázquez,  acerca de la salida de Diego Sánchez, sin 

permiso del Gobernador; y del proceso en que fué decla- 

rado inhábil.  Aqui  se encuentra la Real Cédula expedida 

en Valladolid, el 19 de julio de 1534, que prohibe a los re- 

sidentes en las Indias, cambiar, de domicilio sin licencia 

del Gobernador, bajo pena de perder los indios encomen- 

dados, fundada en la cual se dictó la sentencia de 5 de 

mayo de 1536, condenando a Sánchez a la pérdida del  of  i. 
cio de escribano y de los indios que tenla encomendados. 

El 25 de septiembre de 1539, el Gobernador dictó providencia, 

mandando consultar la acción promovida por Diego Arias. 

apoderado de Diego Sánchez, con el Doctor Alfonso Ro- 

bles. oidor de la Audiencia de Panamá ........................... 

29. Marcos Alemán, apoderado de Diego Sánchez, se presentó al 

Gobernador Rodrigo de Contreras, en León, el 22 de agosto 

de 1536, reclamando la devolución de la plaza y cacique de 

Astatega y Galpón de Pangua, de que por este fuera des- 

pojado, apoyando su acción en la Cédula expedida por la 

Real Audiencia de la Nueva España. en México, el 31 de 
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mayo de 1536, en la cual se inserta la Real Cédula expe-
dida en Falencia el 28 de septiembre de 1534. El Goberna-
dor, después de jurar Que obedecería a la Cédula, dijo que 
Sánchez fué despojado en juicio y  contra la sentencia In-
terpuso apelación ante la Real Audiencia de Santo  Domin-
go,  en donde radicaba dicho juicio  .................................  

30. El 4 de septiembre de 1536, Alonso de  Vallejo,  apoderado de 
Luis de Guevara, presentó al Gobernador Rodrigo de Con-
treras la Cédula expedida por la Audiencia de Nueva Es-
paña. en México, el 31 de mayo de 1536, en la que se  in-
serta  la que Su Majestad  dió  en Falencia el 28 de sep-
tiembre de 1544, por la que se manda le sean devueltos al 
dicho Luis de Guevara los caciques e indios de las plazas  
de  Asolotega, Astatega ,  Abangasca,  Iguala,  Isoteque, Inte-
ga, Maloaque  y  Crevaga.  El Gobernador después de jurar 
que la obedecería, explicó las razones de por qué dichos 
caciques e indios estaban encomendados a otras personas. 

31. El 2 de septiembre de 1536, Diego Nieto. apoderado de Hernán 
Nieto, reclamé del Gobernador Rodrigo de Contreras. la 
devolución de indios y pueblos de  Apuestega, Lazate,  Ocu-
ma y  Cindega  y sus islas, que por éste le fueron quitados 
y encomendados a Miguel Días; fundándose en la Cédula 
expedida por la Real Audiencia de Nueva España. en Mé-
xico, el 20 de abril de 1535. en la cual se inserta la que 
Su Majestad dicté en Monzón, el 25 de octubre de 1533. El 
Gobernador, después de jurar que la obedecerla, explicó 
las razones de por qué dichos caciques e Indios estaban 
encomendados a otras personas  ........................................  

32. El 28 de septiembre de 1536, Bartolomé Tello requirió al Go-
bernador Rodrigo de Contreras, la obediencia y cumpli-
miento de la Provisión emitida por la Real Audiencia de 
Nueva-España, en México, el 20 de abril de 1535, en la que 
se inserta la Cédula que Su Majestad  dió  en Monzón, el 25 
de octubre de 1533, prohibiendo se quiten y remuevan los 
Indios encomendados. Se encuentran  estractadas  las dili-
gencias de notificación  ...................................................  

33. Proceso seguido ante el Gobernador Rodrigo de Contreras, 
contra el Capitán Alonso Calero, por no haber dejado que 
el cacique de  Nindirí  don Juan, atendiese a su llamado; y 
haber favorecido la fuga de  Juanes  de  Arrieta.  Se inició 
en León, el 22 de agosto de 1541  ....................................  

34. Proceso seguido ante el Gobernador Rodrigo de Contreras. 
contra Alonso de León, acusado de pronunciar palabras 
difamatorias contra el honor de las señoras vecinas de  
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León, por lo cual  fué  condenado. Se inició en León, el. 22 
de febrero de 1541  .........................................................  

35. Proceso seguido ante el Gobernador Rodrigo de Contreras, 
contra el lego Jerónimo de  Cordovin,  por haber querido, 
prender a Pedro de  Riquelme.  Se inició en León, el 10 de 
diciembre de 1542  .........................................................  

36. Pliego conteniendo los descargos que el Gobernador Rodrigo 
de Contreras presentó al Licenciado Herrera, el 4 de Julio 
de1544 	............................................................................  
37 Actas de presentación y juramento de los testigos, interroga-

torio para el examen de éstos y declaraciones de Fran-
cisco Ruíz, Juan Carvallo, Luis de Guevara, Diego Molina 
Polanco, Alonso de  Torrejón,  Juan  Gónzález  Gallego. An-
drés de Segovia, Luis de la Rocha, Pedro de Palma. 
Gonzalo Hernández.  Bernabé  de  Arauz,  Antonio de  Nure 

 ña, Antonio Rodríguez, Rodrigo de  Villena.  Pedro de  Cam- 
 po,  Juan de la Calle, Juan Sánchez Portero y  Hernando 

 deParada  ........................................................................  
38. Escrito de Contreras pidiendo se busquen y presenten las es-

crituras que mencionan y sean certificadas  .....................  
39. Escrito de Contreras pidiendo se vean los procesos seguidos 

en su contra, y se amplíen ciertas declaraciones de los tes-
tigos; y proveído de conformidad ............ ..  ..............  .......  

40. Escrito de Contreras para que se ponga fe de 15 documentos 
tos que enumera y presentó; y proveído de conformidad. 

41. Real Cédula expedida en Toledo, el 4 de mayo de 1524, por 
la que se nombra a Rodrigo de Contreras, Gobernador de 
Nicaragua, la cual figura publicada bajo N.° CCLXXI, a 
página 314, del Tomo  III  de esta Colección  .....................  

42. Fragmento del capítulo de instrucciones que SS. MM. dieron 
a  Pedrarias  Dávila, en Valladolid, el 9 de agosto de 1513, 
I nombrarle Gobernador de Tierra Firme  .....................  

43. Cédula de la Reina, expedida en Valladolid, el 9 de septiem-
bre de 1536, mandando al Gobernador Rodrigo de Contre-
ras. envíe a descubrir el Desaguadero; publicada bajo nú-
mero  CCCI,  a página 458, del Tomo  III  de esta Colección. 

44. Testimonio de las diligencias que prueban que Rodrigo de 
Contreras no removió a los visitadores de los indios. Se 
Iniciaron en Granada, el 21 de noviembre de 1537  ............  

45, Licencia pregonada en León, que el Gobernador Rodrigo de 
Contreras  dió,  en favor de quienes quisieran presentarse 
a la Audiencia de Panamá, reclamando en su contra: Do-
mingo, 5 de marzo de 1542  .............................................  

46. Fe de la Licencia que el Gobernador  dió  a Francisco  
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Sánchez para salir de la Provincia, a promover ciertos plei-
tos ante la Audiencia de Panamá, de acuerdo con sus re-

querimientos de 14 y  20 de junio de 1536 

47. Fe de cómo salieron hacia Panamá. Francisco Sánchez y el 

Licenciado Santoyo 

48. Fe del capítulo de cargos que Francisco Sánchez presentó en 
la Audiencia de Panamá, contra el Gobernador Rodrigo de 
Contreras, según consta en la Cédula expedida por dicha 
Audiencia, el 30 de julio de 1540 .................................... 

49. Nota sobre las Ordenanzas que el Gobernador Rodrigo de 
Contreras. dió en favor de los indios; fueron pregonadas 

en León, en julio de 1537 ................................................ 

50. Nota sobre otras Ordenanzas que el dicho Gobernador dió en 
favor de los indios; fueron pregonadas en León, el 3 de 
septiembre de 1536 ......................................................... 

51. Nota sobre la Real Cédula expedida en  Ocaña,  el 4 de abril 

de 1531 	............................................................................ 

52. Fe del despacho dei navío San Nicolás, en el que salió Pedro 
Orejón; fué dada por el Gobernador Rodrigo de Contreras, 

el 22 de marzo de 1.541 ................................................... 

53. Fe de cómo Luis de Guevara. Teniente de Gobernador,  senten-

ció  a Alonso de Orozco, por la cuchillada que éste dió a 

Juan Román ..................................................................  

54. Fe acerca del proceso seguido contra Bartolomé González. por 

haber herrado a unos indios del pueblo de Agataca ......... 
55. Fe de haber encontrado preso, el Lic. Herrera. a Bartolomé 

González 

56. Fe de la sentencia dictada el 17 de julio de 1544, por el Juez 
Licenciado Herrera. declarando nulo los nombramientos 
de Alcaldes y Regidores hechos por el Lic. Pineda y apro-

bando los que hizo el Gobernador Rodrigo de Contreras 
57. Escrito del apoderado de Contreras, presentando la Cédula 

expedida por la Audiencia de Panamá, en la ciudad de este 

nombre, el 5 de diciembre de 1542. para que se permitiera 
a Francisco Sánchez, utilizar, en sus dos bergantines que 

viajaban desde el Desaguadero a Nombre de Dios, los indios 
que determina ................................................................. 

58. Escrito del apoderado de Contreras, de 12 de julio, pidiendo 
que Gonzalo de  Villanueva  presentare las cartas que  Her-
nando  de  Haro  dirigió de Cuzcatián o Gracias a Dios; y 
seguir Información sobre lo de sus respuestas contra las 
Cédulas presentadas por Francisco Sánchez ..................... 

59. Proceso seguido contra Luis de Guevara, reclamándole el 
pago de tres mil pesos en que se comprometió, a favor de 
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Su Majestad, como fiador del Lic. Castañeda, al garanti-

zar la devolución de los indios que éste llevó al Perú; fué 

Iniciado en León, el 17 de diciembre de 1535. En este ex-

pediente figuran: 

El escrito con que  Hernando  de  Haro  presentó la Cédula 

expedida por la Real Audiencia de los Confines, el 21 de 

mayo del mismo año de 1544, ordenando hacer tal cobro. 

El permiso que el Obispo de Nicaragua otorgó, el 16 de marzo 

de 1535, para que el Lic. Francisco de Castañeda, pudiese 

llevar consigo, a la ciudad de San Miguel, Perú, los indios 

e indias que determina, obligándose a devolverles bajo la 

fianza  otorgó Luis de Guevara ................................. 

Auto recaldo en ja demanda, el escrito de contestación de Gue-

vara y  otros Varios ...................................................... 

Poder que Luis de Guevara otorgó a favor de Alonso de  Va-

llejo  
Declaración de Castañeda, ante el Teniente de Gobernador de 

la ciudad de San Miguel. de 3 de abril de 1536, sobre el 

fallecimiento de la india Juana Cuezno. originaria de la 

plaza de Ibaltega  e iguala. de la provincia de los Moribios. 

Declaración del Lic. Castañeda. ante el mismo funcionario. 

el 7 (le abril de 1536, sobre el fallecimiento del indio Am-

betonto. o Perico, originario de Ibaltega, seguidas de las 

diligencias de comprobación .......................................... 

Declaración del escribano Lope de Leguiçanon. acerca de la 

muerte de Gasparillo, originario de la plaza de Ibaltega y 

Abangasca. ocurrida el 1.° de junio de 1.535 ..................... 

Diligencias sobre el propósito de Castañeda, de devolver a 

Nicaragua diez Indios, para lo cual solicitó autorización en 

San Miguel, el 11 de julio de 1.536 ................................. 

Escrito de apelación del apoderado de Guevara: y su pro- 

veído................................................................................ 

Otro escrito del mismo, hablando de los documentos ya pre- 

sentados 	........................................................................... 

Sentencia dietada por el Gobernador Rodrigo de Contreras. el 

primero (le junio de 1517. mandándole pagara los tres mil 

esos de su fianza ......................................................... 

Escrito de apelación Interpuesta por Luis de Guevara; y 

autos de admisión ......................................................... 

Escrito de Guevara pidiendo ampliación del término para 

comparecer mejorando su recurso; dice que la mar estaba 

llena de corsarios: y auto concediendo la prórroga ......... 

Otro escrito, pidiendo nueva prórroga; y auto de concesión 

Certificación de las diligencias pregonadas en el Perú. prohi- 
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biendo se saquen Indios de dicha provincia: San Miguel. 
25 de octubre de 1535  ...................................................  

Otra demanda entablada por Juan Hernández Carpintero. 

ante el Juez de comisión  Lic.  Diego de Pineda, en León. 

el 15 de octubre de 1543, reclamando de Luis de Guevara. 
apoyado en la Cédula expedida por la Real  Audinecia  de 
Panamá, el 13 de julio de 1542, el pago de los tres mil 
pesos de su fianza. Siguen los autos y notificaciones 

procedentes  ...................................................................  
Mandamiento para proceder al embargo de bienes de Guevara, 

expedido en León, el 12 de noviembre de 1543  ...............  
Protesta de Guevara y secuestro de sus bienes  .....................  
Delegación del Juez Pineda en los Alcaldes Hernán Nieto y 

Pablo Pérez  ....................................................................  
Varios escritos y proveídos, avanzando el trámite  .................. 
Certificación sobre los cargos formulados al  Lic.  Castañeda, 

por haber pasado indios de la provincia de Nicaragua y de 
lo pertinente de la sentencia  ..........................................  

Alegación de Guevara y una solicitud para que el gobernador 

Rodrigo de Contreras asumiera la causa, separando a los Al-
caldes Nieto y Pérez; y auto de aquél, aceptando lo pedido. 

Interrogatorio presentado por Guevara y declaraciones de los 
testigos Francisco Gutiérrez, Alonso de  Guzgusta.  Pablo 
Pérez, Juan de la Calle, Juan Gallego  ..............................  

Diligencias para averiguar si  fué  cierto el regreso de algunos 
de los indios que llevó consigo el Lic. Castañeda  ............  

Sentencia de absolución a favor de Luis de Guevara, dictada 
por el Gobernador Contreras, en León, el 11 de marzo 
de 1544  .............................................................................  

Cédula del Príncipe, expedida en Valladolid, el 24 de julio 
de 1543, mandando se  averigue  lo relativo a los Indios que 
de Nicaragua llevó al Perú el  Lic. Castañeda, la cual pre-
sentó Luis de Guevara con escrito de 30 de abril de 1543 

60. Proceso criminal contra Mateo de  Lezcano,  acusado de tratar 
mal a los indios de  Cindega.  Se inicia el 3 de junio 
de 1540; contiene: 

Interrogatorio para el examen de los caciques e indios princi-
pales, quienes declararon quejándose del Alcalde Mayor, 
del Cacique de  Cindega  y de Balda, españoles estancieros 
de dicha plaza  ...............................................................  

Declaraciones de don Diego, Cacique de la plaza de  Cindega.  
y otros indios  ...............................................................  

Declaraciones de Francisco Jurado y Martín Ruiz de Balda  
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Confesión de Juan Pérez de  Lezcano .............................  
Autos proveídos por el visitador  ..........................................  
Escrito de Juan Pérez de  Lezcano  y autos  ...........................  
Confesión de Mateo de  Lezcano .........................................  
Declaración del cacique don Diego  ....................................... 

Confesión de Mateo de Lezcano, quien presentó dos cartas 
que a él fueron dirigidas, una suscrita por Luis de Gue- 
vara y la otra por Martín Ruiz de Balda  ........................  

Auto por el que el Gobernador manda seguir proceso contra 
Mateo de  Lezcano ...........................................................  

Escrito de Mateo de  Lezcano,  seguido de auto dictado por 
el Gobernador  .................................................................  

Escrito de respuesta de Mateo de  Lezcano  y su proveído; y 
otro de conclusión; y auto en que el Gobernador delega 
sus funciones  ..................................................................  

Interrogatorio para testigos; declararon: el Cacique don Die-
go; don Juan, Cacique de la  Guayma; Quespal,  indio prin-
cipal de  Cindega;  Ambato,  Myguyste  y  Canbaganga,  indios 
principales de  Cindega;  Antonio Rodríguez, Pedro de Se-
govia, Francisco Núñez, Gonzalo Fernández, Antonio Brote, 
Juan Dávila y Pero  Mexia .............................................  

Otro interrogatorio presentado por  Lezcano;  y declaraciones 
de Pero García Pacheco, Francisco Pérez de Badajoz, Her-
nán Nieto, Pedro Guerra, el Bachiller Guzmán, Francisco 
Parrado, Francisco López, Martín  Duçen,  Cristóbal de Villa. 
lobos, Diego Osorío, Francisco López, Martín Ruiz de Balda. 

Auto de trámite y  escrito de Mateo de  Lezcano .....................  
61. Auto del Juez  Lic, Herrera, dictado el 14 de julio de 1544. 

por el que se manda a Rodrigo de Contreras permanecer 

preso en su propia Casa  ................................................  
62. Escrito de Rodrigo de Contreras impugnando la declaración 

del testigo Juan Hernández; y auto proveído  ..................  
63. Otro escrito de Contreras  ...................................................  
64. Sentencia dictada en León, el viernes 18 de julio de 1544. no-

tificada a Contreras en la misma fecha  ...........................  
65, Escrito de Contreras pidiendo se le alce la prisión; y auto 

mandando que de previo otorgue fianzas  ........................  
66, Acta de fianza otorgada por Pedro de los Ríos, en León, el 

20 de Julio de 1544. y  el auto correspondiente  .................. 
 67. Escrito de Contreras. de 21 de julio de 1544, interponiendo 

el recurso de apelación y presentando la Real Cédula emi- 
tida en Valladolid, el 7 de septiembre de 1543. Esta Cédula 
se encuentra publicada, con algunos errores del mismo ori- 
ginal, en el tomo VIl de esta Colección, página 509  ......... 
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Págs. 

N° DCIX. —Año de 1544.—Pesquisa secreta seguida por el Oidor de 

la Audiencia de los Confines,  Lic.  Diego de Herrera, en 

la cual se apoyaron los juicios de Residencia seguidos 

contra el Gobernador Rodrigo de Contreras, el Tesorero 

Pedro de los Ríos y el Teniente de Gobernador Luis de 

Guevara. Contiene lo siguiente: 

Nota sobre la Cédula expedida el 7 de septiembre de 1543, 

publicada bajo N.  DLXXXVIII.  a página 515 del Tomo VII 

de la presente Colección  ................................................  

Pregones que, informando del juicio de residencia que se ini- 

ciaba. se dieron en León. Granada, el  Realejo  y Nueva 

Segovia, en junio y julio de 1544  ....................................  

Actas de juramentos de los testigos  ...................................  

Interrogatorio sobre la conducta del Gobernador Rodrigo de 

Contreras. de los Regidores. (le tos escribanos públicos y 

de gobernación de la ciudad (le León. de los escribanos del 

Consejo y de los procuradores  .............................................  

Declaración de los testigos: Martín de Esquivel. Francisco 

Núñez, Fernando de  Haro.  Cristóbal García. Ochoa  Doriondo , 

Juan Carvallo. Francisco Romero. Andrés (le Sevilla. Alonso 

 Torrejón.  Martín  Zambrano.  Diego Sánchez, Gonzalo Cano. 

Juan de Salamanca. Pablo Pérez. Alonso de  Cervigón,  Mar- 

tín Ruiz de Balda.  Hernando  del Castillo. Pedro de los 

Rios. García del Castillo. -Juan Alonso. Cristóbal Bravo. 

Pedro Tomás Valenciano. Diego Núñez Téllez, Luis de la 

Rocha. Francisco Sánchez. Juan  Hernández-Carpintero. Her- 

nán  Cao  y Baltasar Alvarez  ............................................  

Fe del Alguacil  Baltazar  Alvarez de no haber encontrado a 

algunas personas que se le mandó buscar  ........................ 

Proveido  del  Lic.  Herrera mandando comparecer al Goberna- 

dor Rodrigo de Contreras, al  Alcalde Luis de Guevara.. al 

Tesorero Pedro de los Dios y a Francisco Ruiz y Pero 

Méndez: y declaraciones de Rodrigo (le Contreras, Luis de 

Guevara. Pedro de los Ríos y Diego Sánchez  .................. 
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